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ПРЕДИСЛОВИЕ

Вниманию читателей представляется документальное издание, в котором 
освещаются подготовка и проведение процесса над Л. Берия и его окружением. 
Настоящая публикация документов ставит своей целью расширить представление 
научной и в первую очередь российской общественности об этом до настоящего 
времени закрытом деле.

Написано о Берия достаточно много. Однако публикации носят противоре­
чивый характер1. Кто-то считает его выдающимся государственным деятелем, 
кто-то палачом. Некоторые —  народным героем, другие —  развратником, мо­
рально разложившимся человеком и шпионом.

Так, Антонов-Авсеенко считает Берия преступником приписывая ему мыс­
лимые и немыслимые злодеяния2. Сын Лаврентия Берия —  Серго показывает 
отца как руководителя атомного проекта, реформатора, который хотел провести 
ряд политических и экономических преобразований3.

Наиболее взвешенные оценки содержит книга Сухомлинова, которая написа­
на на документальных материалах и дает наиболее объективное представление 
о бывшем наркоме НКВД и министре внутренних дел4.

1 Бобренев В. «Доктор смерть», или Варсонофьевские призраки. М., 1997; Бугай Н. Рек­
ламный трюк Лаврентия Берия / «Родина». 1991. № 8. С. 91; Вильяме А. Дневники Берия. 
Омск. 1991; Мемуары Никиты Сергеевича Хрущева / «Вопросы истории». 1992. № 2-3. 
С. 93; Мурин Ю. Закрытый пакет № 1. (Записка Л. Берии И. Сталину от марта 1940 г. и др. 
документы о расстрелах польских офицеров) / «Родина». 1998. № 9. С. 22; Некрасов В. Три­
надцать «железных» наркомов. М., 1995; Рубин Н. Лаврентий Берия. Миф и реальность. М.; 
Смоленск, 1998; Соколов Б. Берия. Судьба всесильного наркома. М., 2003; Старков Б. Сто 
дней «лубянского маршала» / «Родина». 1993. № 11. С. 78; Столяров К. Палачи и жертвы. М., 
1997; Хрущев Н. Берия: конец карьеры. М., 1991 и др.

2 Антонов-Овсеенко А. Берия. М., 1999;
3 Берия С. Мой отец Берия. (В коридорах сталинской власти). М., 2002.
4 Сухомлинов А. Кто вы, Лаврентий Берия? М., 2003.
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С середины 90-х годов стали публиковаться и документальные материалы1, 
которые позволяют объективно рассмотреть личность Берия.

Особый интерес представляют записки Берии, адресованные Маленкову, 
Хрущеву и Ворошилову, в которых он отстаивает свою невиновность, хотя и 
признает свои ошибки2.

Наибольший интерес вызывает сборник документов «Лаврентий Берия. До­
кументы. 1953»3. Опубликованные материалы подтверждают, что Берия активно 
занялся различными проблемами как внутренней, так и внешней политики. 
В сборнике опубликована черновая запись выступления Маленкова на заседании 
Президиума от 26 июня 1953 г. Опубликованная стенограмма июльского (1953) 
Пленума ЦК КПСС, которая раскрывает обстановку в Президиуме ЦК после 
ареста Берии.

В последнее время появились публикации, в которых авторы пытаются 
обозначить «истинную роль и значение» Лаврентия Берия для советской исто­
рии4. Писатель С. Брезкун-Кремлев рассказал о Берии в книге «Берия. Лучший 
менеджер XX века»5. Но, что удивительно, позже им были «найдены» дневники 
Лаврентия Берии, которые якобы были рассекречены и открыли истинное лицо 
«самого известного главы НКВД»6. Однако никаких дневников Берия в Межве­
домственную комиссию по защите государственной тайны на рассекречивание 
не направлялось. В связи с этим можно предположить, что если будет спрос на 
такого рода литературу, то в скором времени могут появиться сенсационные 
дневники и других членов Политбюро, в том числе и И. В. Сталина.

Чтобы оградить оградить исследователей от такого рода «дневников и вос­
поминаний» и публикуются документы, которые позволяют объективно отразить 
исторические события.

Необходимо отметить, что очень многие исследователи цитируют авто­
биографию Берии, им же самим написанную, которая, на наш взгляд, грешит 
многими неточностями.

Берия Лаврентий Павлович родился в селении Мерхеули Сухумского округа 
Кутаисского генерал-губернаторства в бедной крестьянской семье. В 1915 г.,

1 «Очень высоко ценит т. Берия». (Документ о службе Л. Берия в мусаватистской контр­
разведке. 1937) / «Источник». 1996. № 3; «Хочется проклясть день и час моего знакомства с 
Берия». (Письма В. Н. Меркулова. 1953) /  «Источник». 2002. № 4; «Приговор окончательный 
и обжалованию не подлежит». (Последние слова подсудимых и приговор по делу Берия и его 
сообщников. 1953) / «Источник». 2002. № 6.

2 Лаврентий Берия: «Через 2-3  года я крепко исправлюсь...» (Письма Л. Берия из тюрем­
ного бункера. 1953) / «Источник». 1994. № 4.

3 Лаврентий Берия. Документы. 1953 / Сборник под ред. А. Н. Яковлева. М., 1999.
4 Прудникова Е. А. Берия. Преступления, которых не было. СПб, 2005; Берия. Последний 

рыцарь Сталина. М., Последний бой Лаврентия Берии. М., 2009.
5 Брезкун-Кремлев С. Берия. Лучший менеджер XX века. М., 2008.
6 Берия Л. П. С Атомной бомбой мы живем! Секретный дневник 1945-1953 гг. М., 2011.
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окончив Сухумское высшее начальное училище, уехал в Баку, где поступил в 
Бакинское среднее механико-строительное техническое училище.

В своей биографии Берия пишет, что в марте 1917 г. он якобы стал членом 
РСДРП(б), организовал при училище ячейку РСДРП (большевиков). Однако на 
деле оказалось, что его просто «записали в партию», не выдав документа и не 
поставив на учет. Впоследствии Б. 3. Кобулов на следствии и суде показал, что 
Берия присвоил себе партийный стаж, что он не состоял в партии с 1917 г.

С марта 1919 г., до установления советской власти в Азербайджане, Берия яко­
бы руководил нелегальной коммунистической организацией техников. В 1919 г. 
окончил техническое училище, получив диплом техника архитектора-строителя. 
При подготовке вооруженного восстания против меньшевистского правительства 
в Грузии он был арестован и заключен в Кутаисскую тюрьму. По словам оче­
видцев, будучи арестованным, Берия на допросах плакал. Испугавшись за свою 
жизнь, рассказал все о своих связях и заданиях, после чего был освобожден.

Далее в своей автобиографии Берия писал, что в августе 1920 г., после орга­
низованной им голодовки политических заключенных, был выслан за пределы 
Грузии. Однако документы свидетельствуют другое. Он не только не принимал 
участия в организации голодовки политзаключенных, но даже отказался под­
держать ее. Впоследствии он и сам вынужден был сознаться, что организатором 
голодовки не был, так как она была организована по указанию из Тбилиси.

В 1919-1920 гг. Берия, опять-таки по его словам, работал в контрразведке 
мусаватистов1, передавая добытую информацию в штаб XI армии большевиков 
в Царицыне. Однако этот факт никто не мог однозначно подтвердить. Именно 
это внедрение в мусаватистскую спецслужбу впоследствии стало одним из вы­
двинутых против него обвинений в 1953 г.

С 1921 по 1931 г. Берия находился на руководящих постах в органах совет­
ской разведки и контрразведки. Был заместителем председателя азербайджан­
ской Чрезвычайной комиссии, председателем грузинского ГПУ, председателем 
закавказского ГПУ и полномочным представителем ОГПУ в ЗСФСР, состоял 
членом коллегии ОГПУ СССР.

О том, как Берия достиг этого, В. Г. Деканозов, работавший с ним долгие 
годы, говорил, что Берия проявил себя как рьяный карьерист, властный и злоб­
ный человек, любыми способами добивавшийся власти. Он с помощью интриг 
устранил всех председателей ЧК. Примером тому может служить эпизод с 
председателем грузинской ЧК Павлуновским, который однажды на совещании 
предложил покончить с интригами Берия. Однако через некоторое время после 
этого Берия добился увольнения Павлуновского и занял его место.

Вне всякого сомнения, этому способствовала связь с И. В. Сталиным, благо­
расположением которого он стремился заручиться.

1 Партия «мусаватистов» —  марионеточная организация, созданная англичанами для 
контроля над нефтяными промыслами Каспия.
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Будучи на должности начальника секретно-оперативного отдела ЧК Грузии, 
затем заместителя председателя и председателя ГПУ республики, Берия рьяно 
проявлял особую заботу о матери Сталина, которой по его предложению выде­
лили квартиру в здании Совнаркома. Он организовывал ее помпезные выходы 
в город. Позже мать Сталина отблагодарит Берию, пристроив его родственницу 
Александру Накашидзе в штат прислуги Сталина. С ее помощью Берия мог 
воздействовать на Сталина в свою пользу, а также получать необходимую ему 
информацию.

Одновременно с этим Берия организовал дом-музей И. В. Сталина в Гори и из­
дал под своим именем книгу «К вопросу об истории большевистских организаций 
в Закавказье», где непомерно преувеличивал заслуги Сталина в революционной 
борьбе. Книгу массово изучали и обсуждали, по ней проходили читательские 
конференции в трудовых коллективах и воинских частях. Настоящего же автора 
этой книги Ермолая (Эрика) Алексеевича Бедию по сфабрикованному обвинению 
расстреляли.

Рвение Берия заметили. В 1931 г. он был переведен на партийную работу и 
избран первым секретарем ЦК КП(б) Грузии и секретарем Закавказского край­
кома ВКП(б), а в 1932 г. первым секретарем Закавказского крайкома ВКП(б) и 
секретарем ЦК КП(б) Грузии. Партийное руководство было в недоумении от этого 
назначения. Вместе с Берия в ЦК перешла целая группа работников из органов 
безопасности, которые провели «чекизацию» партийного аппарата.

Используя аппарат ГПУ, Берия в это время установил контроль за ответствен­
ными партийными работниками. Любое неодобрение его действий, становилось 
известно ему. Эта слежка создавала неуверенность у партработников, глушила 
всякую критику Берии и способствовала росту его популярности.

Существуют различные точки зрения на участие Берии в репрессиях. Мно­
гие склоняются к тому, что Берия не имел отношения к принятию решений о 
начале репрессий. Да, это так, в это время он работал в Закавказье. Однако это 
не значит, что он не принимал участия в репрессиях, будучи на посту первого 
секретаря Закавказского крайкома ВКП(б) и секретаря ЦК КП(б) Грузии. Вместе 
с А. И. Микояном и Г. М. Маленковым он репрессировал в Закавказье многих 
партийных и государственных деятелей.

Причем аресты производились по единоличным указаниям Берия. Все вопро­
сы, связанные с репрессиями, решал он сам. Берия расстрелял всех, кто работал 
его заместителями в органах безопасности и многих тех, кто был его начальником. 
Он не только лично отдавал распоряжения об аресте неугодных ему лиц, но и 
участвовал в допросах. Были случаи, когда Берия сам избивал допрашиваемых. 
Обстановка позволяла арестовывать любых неугодных лиц и расправляться с 
ними, добывая компрометирующие показания угрозами и избиениями.

Воспользовавшись моментом, Берия расчищал себе дорогу к власти. На 
карту ставились не только чужая репутация и добрые имена, но свобода и жизнь 
честных людей. При этом распространялись слухи об опасности, которой под­
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вергался Берия со стороны врагов советской власти. С этой целью он давал ука­
зания выбивать у арестованных показания о готовящихся на него покушениях.

В это время Берия стал полновластным хозяином в Закавказье. Все организа­
ции и учреждения беспрекословно выполняли его требования. Утвердился культ 
личности Берии как политического деятеля и крупного организатора строитель­
ства социализма в этом регионе.

Однако на самом деле Берия был прежде всего политическим игроком, 
который с помощью доносов на неугодных лиц компрометировал соперников. 
Ярким примером тому может служить взаимоотношения с Серго Орджоникидзе, 
дружбой с которым он якобы гордился, а затем после его смерти репрессировал 
всех его родственников. Создается впечатление, что они его могли компромети­
ровать каким-то образом, поэтому и были уничтожены.

Став хозяином Закавказья, Берия установил наблюдение за многими пар­
тийными деятелями и за председателем СНК и председателем ЦИК Абхазской 
АССР Н. А. Лакобой —  любимцем Сталина. Но 28 декабря 1936 г. происходит 
загадочная смерть Лакобы. Накануне он обедал или ужинал у Берии, а затем с 
тогдашним председателем Совнаркома Грузии Мгалоблишвили посетил театр; 
там он чувствовал себя хорошо: шутил, рассказывал анекдоты. Однако этой же 
ночью Лакоба скончался. Существует версия, что его отравил Берия.

Врач Мичурин-Равер, приближенный к Берия человек, склонен был считать 
причиной смерти сердечную недостаточность. Судебно-медицинское вскрытие 
трупа Лакобы было поручено ему же и Кобулову. Оно подтвердило первичное 
заключение врача. В дальнейшем никакого расследования специально не про­
водилось.

Берия проявил большое внимание организации похорон и сопровождению 
гроба с телом Н. А. Лакобы в Абхазию. Его похоронили в парке при большом 
стечении народа.

Однако в период массовых репрессий Лакоба был оклеветан как участник 
право-троцкистской организации, в этой связи его останки были вырыты, сож­
жены и развеяны. Встает вопрос: зачем кремировать? Может быть, уничтожить 
следы отравления?

А того, кто что-то мог знать о смерти Лакобы —  Мгалоблишвили, арестовали 
как участника антисоветского заговора и расстреляли.

В 1938 г. ЦК ВКП(б) переводит Л. П. Берию на работу в Москву. 22 августа 
1938 г. он становится первым заместителем народного комиссара, а 25 ноября 
наркомом внутренних дел СССР.

С 22 марта 1939 г. —  кандидат в члены Политбюро.
Встречаются утверждение, что после вступления Берии в должность наркома 

вместо Ежова, темпы репрессий в 1939 г. резко пошли на спад, произошел пере­
смотр дел необоснованно осужденных лиц. Да это так, но решение принимало 
Политбюро, но никак не нарком внутренних дел, которого только что назначили 
на эту должность.
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Вместе с тем Берию обвиняют в массовых депортациях народов СССР и рас­
стреле в 1940 г. пленных польских офицеров. В данном случае опять необходимо 
подчеркнуть: не Берия принимал решение, а Политбюро.

30 января 1941 г. Берии было присвоено звание «государственный комиссар 
госбезопасности». В феврале 1941 г. он был назначен заместителем председателя 
Совета народных комиссаров СССР, где курировал работу органов безопасности.

В годы Великой Отечественной войны, с 30 июня 1941 г., являлся членом 
Государственного Комитета Обороны, а с 16 мая 1944 г. заместителем предсе­
дателя Государственного Комитета Обороны.

9 июля 1945 г., при замене специальных званий госбезопасности на воинские, 
Берии было присвоено звание маршала Советского Союза.

18 марта 1946 г. он становится членом Политбюро.
Берия осуществлял общее руководство реализацией проекта по созданию 

атомной. 3 декабря 1944 г. ГКО принял постановление, в котором говорилось: 
«Возложить на товарища Берию Л. П. наблюдение за развитием работ по урану»1. 
В дальнейшем главенствующая роль в руководстве проектом создания водо­
родной бомбы также перешла к возглавляемым им НКВД —  МВД. Именно за 
организацию работы по производству атомной энергии и успешное завершение 
испытания атомного оружия Берия стал лауреатом Сталинской премии и был 
награжден единственной Грамотой почетного гражданина Советского Союза 
(1949).

Однако документы свидетельствуют, что эти заслуги Берия были сильно 
преувеличены. В первую очередь в создании атомного оружия главную роль 
сыграло большое государственное финансирование.

Берия был удостоен звания Героя Социалистического Труда, награжден пятью 
орденами Ленина, орденом Суворова первой степени, двумя орденами Красного 
Знамени и семью медалями.

После смерти Сталина на верхних ступенях иерархии в партии резко обо­
стрилась борьба за власть. Сложилась интересная ситуация. Хрущев к этому вре­
мени еще не был первым в Президиум ЦК КПСС. Решали все Берия и Маленков. 
Наиболее активным из них оказался Берия. Он первым начал критику ошибок, 
допущенных в сталинское время, внес ряд предложений по их исправлению. 
В это время он активно занялся различными проблемами как внутренней, так и 
внешней политики. В ходе их решения проявились противоречия между ним и 
остальными членами Президиума ЦК и руководства Совмина.

Старожилы политического Олимпа В. М. Молотов, Л. М. Каганович, К. Е. Во­
рошилов и А. И. Микоян нейтрализовались. Они не хотели ни противопоставлять 
себя Маленкову и Берии, ни поддерживать Хрущева.

Берия начал готовить почву для генеральной перетряски верховного органа 
партии, считая, что Маленков, с его богатым опытом и прочными связями в

1 Некрасов В. Ф. НКВД —  МВД и атом. М„ 2007. С. 78.
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центральном аппарате, поможет ему. К тому же он опирался на всесильные ор­
ганы безопасности и был уверен в беспомощности членов Президиума в виду 
их разобщенности.

Однако Берия переоценил свои возможности в захвате верховной власти: его 
претензии на «наследство» Сталина сплотило высшее партийное руководство, и 
это привело к его падению. 26 июня 1953 г. во время заседания Президиума ЦК 
КПСС Берия по предварительному сговору был арестован и вывезен из Кремля 
в штаб Московского округа ПВО. Этим же днем датируется Указ Президиума 
Верховного Совета СССР о лишении Берии всех званий и наград.

29 июня 1953 г. на заседании Президиума ЦК было принято постановление 
«Об организации следствия по делу о преступных антипартийных и антигосу­
дарственных действиях Берии». Ведение следствия поручалось Р. А. Руденко, 
который на этом заседании был утвержден в должности генерального прокуро­
ра. Прежний прокурор, Г. Н. Сафонов, не вызывал доверия. Члены Президиума 
сомневались, что он может «объективно» провести следствие по делу Берия.

В июле 1953 г. спешно был созван Пленум ЦК КПСС. Выступавшие на нем 
были единодушны в оценке деятельности Берии. Пленум постановил вывести 
Берию как врага партии и советского народа из состава Президиума и ЦК КПСС, 
исключить из партии и предать суду.

Следствие длилось полгода. По делу проходило шесть соратников Берия: 
бывший министр государственной безопасности, в последнее время министр 
государственного контроля СССР В. Н. Меркулов; бывший начальник одного из 
управлений НКВД СССР, в последнее время министр внутренних дел Грузинской 
ССР В. Г. Деканозов; бывший заместитель народного комиссара внутренних дел 
Грузинской ССР, позже заместитель министра государственной безопасности 
СССР, в последнее время заместитель министра внутренних дел СССР Б. 3. Ко- 
булов; бывший комиссар внутренних дел Грузинской ССР, в последнее время 
начальник одного из управлений МВД СССР С. А. Гоглидзе; бывший начальник 
одного из управлений НКВД СССР, в последнее время министр внутренних дел 
УССР П. Я. Мешик и бывший начальник следственной части по особо важным 
делам МВД СССР Л. Е. Влодзимирский.

18-23 декабря 1953 г. все они предстали перед Специальным судебным 
присутствием Верховного суда СССР. Председателем Специального судебного 
присутствия являлся маршал Советского Союза И. С. Конев, членами —  предсе­
датель Всесоюзного центрального совета профессиональных союзов Н. М. Швер­
ник, первый заместитель председателя Верховного суда СССР Е. Л. Зейдин, 
генерал армии К. С. Москаленко, секретарь Московского областного комитета 
КПСС Н. А. Михайлов, председатель Совета профессиональных союзов Грузии 
М. И. Кучава, председатель Московского городского суда Л. А. Громов, первый 
заместитель министра внутренних дел СССР К. Ф. Лунев.

В приговоре Берия обвинялся в том, что он сколотил враждебную Советскому 
государству изменническую группу заговорщиков, которые ставили своей целью
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использовать органы внутренних дел против Коммунистической партии и совет­
ского правительства, поставить МВД над партией и правительством для захвата 
власти, ликвидации советского строя, реставрации капитализма и восстановления 
господства буржуазии. Суд обвинил Берию и его соучастников и в том, что они 
совершали террористические расправы над людьми, со стороны которых боялись 
разоблачений. Был установлен ряд случаев расстрелов невиновных людей без 
суда, по преступным распоряжениям Берии. Суд обвинял Берию и в моральном 
разложении, указав, что Берия сожительствовал с многочисленными женщинами, 
в том числе связанными с сотрудниками иностранных разведок, и др.

Все обвиняемые были приговорены к смертной казни и в тот же день — 
23 декабря 1953 г. расстреляны. Берию расстреляли за несколько часов до казни 
прочих осужденных. По собственному почину выстрел сделал из личного оружия 
генерал-полковник П. Ф. Батицкий.

Читателям необходимо учесть, что издаваемые документы содержат обви­
нительный акцент, это и понятно —  преследовалась цель очернить Берия и его 
окружение.

Публикуемые материалы позволяют проследить процесс подготовки и при­
нятия решений по обвинению Берия и его окружения в государственных преступ­
лениях. Почти каждый документ генеральным прокурором СССР направлялся 
членам Президиума ЦК на согласование.

Основная часть документов представлена материалами Президиума ЦК 
КПСС. Введение их в широкий научный оборот позволяет установить роль Пре­
зидиума в организации и проведении процессов над Берия и его окружением.

Особый интерес в этой связи представляет работа членов Политбюро над про­
ектом сообщения «В Прокуратуре СССР». В сборнике представлено несколько 
правленых вариантов этого сообщения, в том числе и опубликованный в газете 
«Правда» (док. № 1.131, 1.134, 1.139 и 1.146).

Данные материалы позволяют раскрыть методы работы партийных органов, 
способствуют более глубокому пониманию подлинной роли и реального места 
Компартии в жизни советского общества.

После устранения Берии упрочилось лидирующее положение Хрущева; это 
и естественно —  он организовал и курировал судебный процесс по делу Берия 
и его сообщников.

В дальнейшем Хрущевым были даны указания об уничтожении материалов, 
показывавших его собственную роль в политических репрессиях. В архивах го­
сударственной безопасности активно прошла операция по уничтожению такого 
рода компромата. Только с изъятием этих документов Никита Сергеевич мог 
позволить себе проводить более демократичную внутреннюю политику; это 
способствовало также созданию условий для развенчивания культа личности 
Сталина и контроля деятельности членов Президиума ЦК КПСС, на которых 
имелись компрометирующие материалы об их участии в сталинских репрессиях. 
Тем самым были созданы условия для развенчания культа личности Сталина, а
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так же возможность в дальнейшем держать под контролем членов Политбюро, 
на которых имелись компрометирующие материалы об их участии в сталинских 
репрессиях.

Сборник документов построен по тематически хронологическому принципу, 
в той последовательности, в какой они представлены в архивных делах (за не­
большим исключением).

Предлагаемые вниманию читателям документы сгруппированы в два раздела. 
В первый включены материалы по подготовке процесса над Л. П. Берия и его 
окружения. Необходимо отметить, что в нем отражены материалы нескольких 
уголовных дел. Второй раздел содержит письма и обращения граждан, инфор­
мационные сводки и др. материалы, связанные с этими процессами.

Всего в состав сборника вошло 249 документов, хранившиеся до недавнего 
времени в Архиве Президента Российской Федерации (АП РФ). Из них 235 до­
кументов вводятся в научный оборот впервые. В настоящее время эти материалы 
переданы на государственное хранение в Российский государственный архив 
социально-политической истории (РГАСПИ).

В сборник вошли наиболее информативные материалы из двадцати одного 
тематического дела. Публикуемые в настоящем издании документы ранее были 
недоступны исследователям, что затрудняло проведение полноценного анализа 
обстоятельств этого дела.

Текст публикуемых документов передан в соответствии с современными пра­
вилами орфографии и пунктуации, стилистические особенности документов со­
храняются. Неисправности текста, не имеющие смыслового значения (орфографи­
ческие ошибки, опечатки и т. п.) исправлены в тексте без оговорок. Пропущенные в 
тексте документов и восстановленные составителем слова и части слов заключены 
в квадратные скобки. Редко встречающиеся сокращения раскрыты без оговорок.

Основная масса сокращений и сокращенных слов раскрыта в списке со­
кращений. Непонятные места текста, не поддающиеся восстановлению или 
исправлению, оставлялись без изменений с оговоркой в текстуальных примеча­
ниях: «Так в тексте документа». Подчеркивания и правки в тексте документов в 
тех случаях, если они несут особую смысловую нагрузку, выделены курсивом.

Пометы-грифы «Секретно» и «Совершенно секретно» воспроизводятся в 
правом углу перед текстом документа и раскрываются полностью без оговорок. 
Делопроизводственные отметки и количество отпечатанных экземпляров, а также 
адресаты рассылки при публикации документов частично сохранены. Подписи 
под всеми архивными документами сохраняются. В случае невозможности 
прочтения подписи в текстуальных примечаниях делается оговорка «Подпись 
неразборчива».

Значимые для понимания события или факта, отраженного в документе, ре­
золюции и пометы воспроизведены в конце текста. Пометы по тексту документа 
воспроизводятся как текстуальные примечания под строкой. Указан способ вос­
произведения документа —  машинописный, или рукописный.
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В проектах докладываемых документов часто не были указаны ссылки на 
том, лист и номер расследуемых уголовных дел, в этом случае эти пометки были 
оставлены без изменений (т. л. д.).

В копиях протоколов допросов фамилии проходящих по делу лиц были 
выделены заглавными буквами. В сборнике документов они приводятся в соот­
ветствии с общепринятой орфографией.

Текст каждого документа сопровождается легендой, в которой указывается 
архив, номер фонда, описи, дела и листов, а также подлинность или копирование 
документа. Здесь же указывается и случаи предыдущей публикации документа, 
если таковые имелись.

В состав научно-справочного аппарата сборника документов входят преди­
словие, список сокращений, именной указатель, оглавление.

О лег М озохин



ЧАСТЫ

ДЕЛО БЕРИЯ 
И ЕГО ОКРУЖЕНИЯ



№ 1.1

Строго секретно 
Особая папка

Подлежит возврату в течение 24 часов 
в Канцелярию Президиума ЦК КПСС

Пролетарии всех стран, соединяйтесь!

Товарищ, получающий конспиративные документы, не мо­
жет ни передавать, ни знакомить с ними кого бы то ни было, 
если нет на то специальной оговорки ЦК.

Копировка указанных документов и делание выписок из них 
категорически воспрещается.

Отметка и дата ознакомления делается на каждом доку­
менте лично товарищем, которому документ адресован, и за 
его личной подписью.

Об организации следствия по делу о
преступных действиях Л. П. Берия

Коммунистическая Партия Советского Союза, 
ЦЕНТРАЛЬНЫЙ КОМИТЕТ

№ П12/П
29.[VI].19[53] г.

Выписка из протокола № 12 заседания Президиума ЦК от 29 июня 1953 г.

06  организации следствия по делу о преступных антипартийных и 
антигосударственных действиях Берия. 1 2

1. Ведение следствия по делу Берия поручить Генеральному прокурору СССР.
2. Обязать т. Руденко в суточный срок подобрать соответствующий следственный 

аппарат, доложив о его персональном составе Президиуму ЦК КПСС, и немедленно 
приступить, с учетом данных на заседании Президиума ЦК указаний, к выявле­
нию и расследованию фактов враждебной антипартийной и антигосударственной 
деятельности Берия через его окружение (Кобулов Б., Кобулов А., Мешик, Саркисов, 
Гоглидзе, Шария и др.), а также к расследованию вопросов, связанных со снятием 
т. Строкача.

СЕКРЕТАРЬ ЦК

РГАСПИ. Ф. 17. Оп. 171. Д. 463. Л. 138. Копия. Машинопись.
Опубликовано: Лаврентий Берия: Документы. 1953 / Под ред. А. Н. Яковлева. М., 1999.
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№ 1.2
Письмо Л. П. Берия Г. М. Маленкову

от 28 июня 1953 г.
В ЦК КПСС 

товарищу Маленкову

Дорогой Георгий.
Я был уверен, что из той больш ой критики на президиуме я сделаю  все необхо­

димые для себя выводы и буду полезен в коллективе. Н о ЦК решил иначе, считаю, 
что ЦК поступил правильно. Считаю необходимы м сказать, что всегда был бес­
предельно предан партии Ленина —  Сталина, своей Родине, был всегда активен в 
работе. Работая в Грузии, в Закавказье, в М оскве, в М ВД, в Совете министров СССР 
и вновь в М ВД, все, что мог, отдавал работе, старался подбирать кадры по деловым  
качествам, принципиальных, преданных нашей партии товарищей. Это же относится 
к Специальному комитету, Первому и Второму главным управлениям, занимающимся 
атомными делами и управляемыми снарядами, такое ж е положение секретариата и по­
мощников по Совмину. Прош у товарищей Маленкова Георгия, М олотова Вячеслава, 
Ворош илова Клементия, Хрущ ева Никиту, Кагановича Лазаря, Булганина Николая, 
Микояна А настаса и других —  пусть простят, если и что и было за эти пятнадцать 
лет большой и напряженной совместной работы. Дорогие товарищи, желаю всем вам 
больших успехов [в борьбе] за дело Ленина —  Сталина, за единство и монолитность  
нашей партии за расцвет нашей славной Родины.

Георгий, прошу, если это сочтете возможным, семью  (жена и старуха мать) и 
сына Серго, которого ты знаешь, не оставить без внимания.

Лаврентий Берия
28.V I.1953 г.

РГАСПИ. Ф. 17. Оп. 171. Д. 463. Л. 163. Подлинник. Рукопись.
Опубликовано: Лаврентий Берия: Документы. 1953 / Под ред. А. Н. Яковлева. М., 1999.

№1.3
Письмо Л. П. Берия Г. М. Маленкову 

от 1 июля 1953 г.
В ЦК КПСС  

Товарищу Маленкову

Дорогой Георгий!
В течение этих четырех тяжелых суток для меня я основательно продумал все, 

что имело м есто с моей стороны за последние месяцы после пленума ЦК КПСС как 
на работе, так и в отнош ении лично тебя и некоторых товарищей П резидиума ЦК,
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и подверг свои действия самой суровой критике, крепко осуждаю себя. Особенно 
тяжело и непростительно мое поведение в отношении тебя, где я виноват на все сто 
процентов. В числе других товарищей я тоже крепко и энергично взялся за работу 
с единственной мыслью сделать все, что возможно, и не провалиться всем нам без 
товарища Сталина и поддержать делами новое руководство ЦК и правительства. 
В соответствии с имеющимися указаниями ЦК и правительства, укрепляя руковод­
ство МВД и его местных органов, МВД внесло в ЦК и в правительство по твоему 
совету и по некоторым вопросам по совету т. Хрущева Н. С. ряд заслуживающих 
политических и практических предложений, как-то: по реабилитации врачей, реа­
билитации арестованных по так называемому мингрельско-националистическому 
центру в Грузии и возвращению неправильно сосланных из Грузии, об амнистии, 
о ликвидации паспортного режима, по исправлению искривлений линии партии, 
допущенной в Западной Украине и Западной Белоруссии, но совершенно спра­
ведлива твоя критика, критика т-ща Хрущева Н. С. и критика других товарищей 
на Президиуме ЦК с последним моим участием на мое неправильное желание 
вместе с решениями ЦК разослать и докладные записки МВД. Конечно, тем са­
мым в известной мере принизили значение самих решений ЦК и что создалось 
недопустимое положение, что МВД как будто исправляет центральные комитеты 
коммунистических] партий Украины, Литвы и Белоруссии, тогда как роль МВД 
ограничивалась только выполнением указаний ЦК КПСС и правительства. Хочу 
прямо сказать, что с моей стороны настаивать на рассылке докладных записок было 
глупостью и политическим недомыслием, тем более ты мне советовал — этого не 
следует делать. Поведение мое на заседании Президиума ЦК и Президиума] Со­
вмина очень часто было неправильное и недопустимое, вносившее нервозность и 
излишнюю резкость, я бы сказал, как это сейчас хорошо продумал и понял, ино­
гда доходило до недопустимой грубости и наглости с моей стороны в отношении 
товарищей Хрущева Н. С. и Булганина Н. А. при обсуждении по германскому во­
просу. Конечно, я здесь, безусловно, старался внести предложения в Президиум, 
направленные на правильное решение таких вопросов, как корейский, германский, 
ответы Эйзенхауэру и Черчиллю, турецкий, иранский и др.

Поступок мой при приеме венгерских товарищей бестактный, ничем неоправ­
данный. Предложения о Надь Имре должен был не я или кто-либо вносить, а тебе 
надо было сделать, а тут я выскочил идиотски, кроме того, наряду с правильными 
замечаниями я допустил вольность и развязанность, за что, конечно, меня следует 
крепко взгреть. Но должен сказать со всей честностью, сам тщательно готовился и 
заставлял своих помощников готовиться к заседаниям ЦК и правительства, чтобы 
в меру своих сил и способностей помочь в правильном решении обсуждаемых 
вопросов. Если же вносились мной инициативные вопросы, то несколько раз пере­
сматривал вместе с товарищами, работающими со мной, чтобы не ошибиться и не 
подвести ЦК и правительство.

У меня остались в Совмине, я не успел представить тебе, докладная записка и 
проект решения об упорядочении наградных дел, над этим я провозился около двух 
месяцев. Вопрос об этом, как ты знаешь, мы с тобой долго вынашивали еще при 
жизни товарища Сталина. В отношениях товарищей, с которым я работаю, всегда
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старался быть принципиальным, партийным, требовательным, чтобы порученное  
им дело выполнялось, как это требуется в интересах нашей партии и нашего пра­
вительства. Никаких других отнош ений с указанными товарищами у меня никогда 
не было. Взять хотя бы руководящих работников в М В Д  т-щей Круглова, Кобулова, 
Серова, Масленникова, Федотова, Стаханова, Питовранова, Короткова, Сазыкина, 
Горлинского, Гоглидзе, Рясного, Судоплатова, Савченко, Райхмана, Обручникова, 
Мешика, Зырянова и многих других, кроме помощ и им в работе, требований, чтобы  
лучш е организовать борьбу с врагами Советского государства как внутри страны, 
так и вне ее, у  меня не было. Д а и указанные товарищи работали, как положено  
настоящим партийцам. Т-щ а Серова с бригадой по оказанию помощи московской 
и ленинградской милиции просто загонял, чтобы сделать все возможное, навести 
порядок в работе милиции указанных городов и сделать необходимые выводы и 
предложения для других республик. Безусловно, под руководством партии [и] пра­
вительства работу М ВД можно было в течение не более года наладить как внутри 
страны, так и [в] зарубежны[х] стран[ах], и обеспечить квалифицированный совет 
органам безопасности стран народной демократии, для это людей в М ВД больше чем 
достаточно, только нуж но кропотливо и неустанно работать. Я  вначале говорил, что 
я перед тобой виноват, что не сумел себя поставить, как я это был обязан сделать, —  
это самая непростительная ошибка.

Тем более это очень досадно, что мы друж но, честно, по партийному работали в 
течение многих лет и тяжелых, и грозных военных, и [в] восстановительный период 
нашей страны. В се ценное в м оей жизни связано [в] совместной работе с тобой с 
первых же дней в 1938 г., по наведению порядка в М ВД, твое участие в приемке и 
сдаче дел, укрепление кадрами М В Д  при твоей помощи.

Большая напряженная работа во время войны в Государственном комитете обо­
роны, когда волей партии нам было поручено —  тебе организовать в необходимых  
количествах в соответствую щ их предприятиях министерств выпуск самолетов  
и моторов, а мне —  вооружения и боеприпасов, или вопросы формирования для 
фронта, совместная работа в оперативном бю ро Совнаркома СССР по организации  
народного хозяйства во время войны, когда понадобилось крепко поддержать работу 
транспорта, были направлены оба мы с тобой, с Кагановичем Л. М. и Микояном А. И., 
для налаживания железнодорож ного транспорта, который играл исключительную  
роль. Первые недели войны, когда нечем было прикрыть Запад[ный] фронт, кото­
рый немец сильно теснил, наша совместная работа по созданию  под руководством  
Г осудар ств ен н ого] к[ом ите]та, Ставки и лично товарищ а Сталина Резервного  
фронта для защиты подступов к М оскве. О дних только для Резервного фронта было 
организовано 15 полнокровных чекистских войсковых дивизий. Одновременная по­
сылка тебя на Сталинградский фронт, меня —  на Кавказский. Н адо прямо сказать, 
что мы самым добросовестнейш им  образом относились к успеш ному выполнению  
поручений партии, правительства и товарища Сталина, никогда не жалели сил и 
энергии и не знали страха.

П осле войны —  совместная работа в Комитете по восстановлению разрушенных 
районов. О собо долж ен отметить наш у совместную  активную многолетню ю рабо­
ту в Специальном комитете при Совете министров по созданию  атомного оружия,
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а позже по системам «Комета» и «Беркут» — управляемых снарядов. Никогда не 
забывал я твое большое товарищеское, человеческое отношение ко мне, когда я по 
известным тебе [причинам] в подавленном настроении вылетел в 1948 г. в район 
Семипалатинска Каз[ахской] ССР, где, как известно, успешно завершилось ис­
пытание атомного оружия. Как тебе хорошо известно, а последнее время и т-щу 
Булганину Н. А., организации, контролируемые Специальным к[омите]том, Первое 
и Второе главные управления и их предприятия и научно-технические силы, лабора­
тории, конструкторские бюро и институты представляют колоссальное достижение, 
это гордость нашей страны. Я тебе вскользь докладывал и поручил составить для 
правительства подробный доклад о состоянии наших атомных дел. Уже в этом году 
должны произвести несколько взрывов, в том числе одной модели сверхмощной, 
равной 250-300 тысячам тонн тротила.

По «Беркуту» испытания закончены удачно. Теперь все дело — обеспечить пре­
восходство в серии и соответствующими кадрами и в этой области делается очень 
много соответствующими министерствами. Главное, на основе «Кометы» и «Беркута» 
есть колоссальные возможности дальнейших улучшений в области управляемых 
снарядов, как в смысле точности, так и по скорости и дальности.

Специальный доклад готовится для правительства. Эти оружия надо двигать 
вперед, это настоящее будущее, которыми надо вооружить армию нашей страны. 
США и Англия придают этому исключительно значение. Повторяю, все это достиг­
нуто потому, что этого хотели партия и правительство, но, хотел сказать, и тут мы 
совместно работали.

Почти одновременно освободили тебя из ЦК, а меня из МВД, и стали работать 
в Совнаркоме, дружно стали работать, так же честно и по партийному вместе с 
т-щами Молотовым В. М., Кагановичем Л. М., Булганиным Н. А., Ворошиловым, 
Микояном А. И., а после перехода в Москву ист. Хрущевым Н. С. и другими. Своей 
работой, своей преданностью своему ЦК и своему правительству мы убедили това­
рища Сталина, что он был не прав в отношении нас. Я не говорю о всевозможных 
поручениях, которые давались нам ЦК, правительством и лично т-щем Сталиным, 
в связи с чем приходилось очень часто и кропотливо работать, и всегда мы стара­
лись быть принципиальным^], объективным[и], не было у нас других интересов. 
Так сложилось, что мы чуть ли не каждый день встречались в течение десяти лет, и 
разговор у нас всегда был только о делах, о людях, как лучше организовать ту или 
иную работу и как лучше выполнить имеющиеся поручения.

У меня всегда была потребность с тобой посоветоваться, и всегда для дела полу­
чалось лучше. Я видел в лице тебя старшего опытного партийного деятеля большого 
масштаба, талантливого, энергичного и неутомимого, прекрасного друга и товарища. 
Я никогда не забуду твою роль в отношении меня в ряде случаев, но особенно, когда 
хотели меня связать с событиями в Грузии. И когда не стало товарища Сталина, я, не 
задумываясь, назвал тебя, так же как и другие товарищи, председателем правитель­
ства, и что считал и считаю это единственно правильной [точкой зрения]. В даль­
нейшем я еще больше убедился в этом, что именно ты успешно поведешь вместе с 
руководящим коллективом ЦК и правительство. Поэтому моя трагедия в том, что, 
как я уже выше говорил, на протяжении свыше десяти лет [мы] были настоящими
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большевистскими друзьями, работали с душой на самых различных сложных усло­
виях работы, были в сложных переплетах, и никто не расстроил нашу дружбу, столь 
ценную и необходимую для меня, а теперь исключительно по моей вине [я] потерял 
все, что связывало нас.

Хочу сказать несколько слов в отношении товарищей.
Вячеслав Михайлович! У меня всегда было прекрасное, ровное отношение к 

Вам, работая в Закавказье. Мы все высоко ценили, считали Вас верным учеником 
Ленина и верным соратником Сталина, вторым лицом после товарища Сталина. 
Это наглядно можно было видеть в отношении Вас закавказской организации. Если 
спросить мою семью, Вам могут рассказать очень много хорошего о Вас с моих слов. 
После приезда в Москву, если не считать дел, если помните Мальцева, работавшего 
в архиве, и Слезберг, которые велись по прямому указанию т-ща Сталина, что мо­
жет, очевидно, подтвердить т-щ Анастас Иванович и кое-кто и другие, я не знаю ни 
одного случая, чтобы меня можно было упрекнуть в отношении Вас. Наоборот, Вы 
прекрасно помните, когда в начале войны было очень плохо и после нашего разго­
вора с т-щем Сталиным у него на ближней даче, Вы вопрос поставили ребром у Вас 
в кабинете в Совмине, что надо спасать положение, надо немедленно организовать 
центр, который поведет оборону нашей Родины. Я вас тогда целиком поддержал, и 
предложил Вам немедля вызвать на совещание т-ща Маленкова Г. М., а спустя не­
большой промежуток времени подошли и другие члены Политбюро, находившиеся 
в Москве. После этого совещания мы все поехали к т-щу Сталину и убедили его [в] 
немедленной организации Комитета обороны страны со всеми правами.

Совместная работа в Комитете, Ваша исключительная роль в области внешней 
политики. Ваше прекрасное отношение ко мне в бытность на конференциях (я об 
этом многим товарищам рассказывал) в Тегеране, Ялте и Потсдаме, где, как [Вы] 
знаете, я и не был делегатом, а был по роду своей работы, хотя Вы и настаивали.

Я привел бы и другие факты, но скажу одно, что я не раз говорил, тот, кто ссо­
рит Молотова со Сталиным, тот совершает чудовищное преступление перед нашей 
страной и нашей партией. Я думаю, что это могут подтвердить т-щи Маленков Г. М. 
и Микоян А. И. и др. Очень часто раньше, а еще недавно, т-щ Сталин называл свод­
никами Маленкова Г. М. и меня, имея в виду Вас и Микояна.

Клементий Ефремович! Тоже начну с Закавказья — мы Вас крепко любили, я 
по поручению руководящих органов Грузии ездил специально в Москву, в ЦК, к 
т. Сталину и настоял прислать Вас в связи с пятнадцатилетием Советской Грузии.

В начале войны товарищ Сталин сильно обругал меня и назвал меня политичес­
ким трусом, когда предложил назначить в тяжелые времена, переживавшиеся нашей 
Родиной, известных всей стране т-щей, Вас и Буденного, командующими фронтами. 
Обругать обругал, а чуть позже т-щ Сталин назначение провел. Это, я думаю, товарищи 
подтвердят. С т. Маленковым Г. М. очень часто говорили между собой и с другими 
товарищами о предложении т-щу Сталину назначить Вас председателем Президиума 
Верховного] Совета, и только теперь было это проведено. Всего не скажешь.

Никита Сергеевич! Если не считать последнего случая на Президиуме ЦК, где 
ты меня крепко и гневно ругал, с чем я целиком согласен, мы всегда были больши­
ми друзьями. Я всегда гордился тем, что ты прекрасный большевик и прекрасный
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товарищ, и я не раз тебе об этом говорил, когда удавалось об этом говорить, говорил 
и т-щу Сталину. Твоим отношением я всегда дорожил.

Николай Александрович! Никогда и нигде я тебе плохого не делал, помогал честно 
и как мог. Маленков Г. М. и я не раз о тебе говорили т-щу Сталину как о прекрасном 
товарище и большевике. Когда т-щ Сталин предложил нам вновь установить очеред­
ность председательствования, то я с Маленковым Г. убедили, что этого не надо, что 
ты справляешься с работой, а помочь мы и так поможем.

Лазарь Моисеевич и Анастас Иванович! Вы оба знаете меня давно. Анастас 
меня направил еще в 1920 году из Баку для нелегальной работы в Грузию, тогда еще 
меньшевистскую, от имени Кавказского] бюро РКП и Реввоенсовета XI армии. Ла­
зарь знает 1927 г., и не забуду никогда помощи, оказанной мне по партийной работе 
в Закавказье, когда Вы были секретарем ЦК.

За время работы в Москве можно было многое сказать, но одно скажу, всегда 
видел с Вашей стороны принципиальные отношения, помощь в работе и дружбу, я 
со своей стороны делал все, что мог.

Товарищи Первухин и Сабуров говорили, что у меня было привилегированное 
положение при жизни т-ща Сталина, это же не верно. Георгий, ты это лучше других 
знаешь, знают это и другие члены Президиума. Когда я работал в Закавказье, а по­
том в Грузии, ЦК ВКП(б) и т. Сталин крепко поддерживали и помогали в работе, и 
работа хорошо шла, и лично я был [в] восторге. Но скоро после перевода в Москву, 
когда немного навели порядка в МВД после Ежова, т. Сталин выделил МГБ из МВД, 
особый отдел передал Наркомату обороны и только в начале войны, когда надо было 
остановить бегущие, отступающие наши войска, был[и] вновь объединен[ы] МГБ 
и МВД, возвращен Особый отдел из Наркомата обороны. И после проделанной 
работы по остановке бегущих войск, когда было расстреляно несколько десятков 
тысяч дезертиров, созданы заградительные отряды и др., вновь было выделено МГБ.

Т-щи, которые близко работали в Политбюро, ведь это им хорошо известно. Что 
же касается моего отношения к т. Сабурову, то Маленков Г. М. и я отстояли его на 
посту председателя Госплана, а т. Первухина, конечно по заслугам, представили и 
провели Героя Социалист[ического] Труда.

Дорогой Георгий и дорогие товарищи, я сейчас нахожусь в таком состоянии, что 
мне простительно, что так приходится мне писать.

Георгий, прошу тебя понять меня, что ты лучше других знаешь меня. Всей своей 
энергией я только и жил, как сделать нашу страну [...]

Все мое желание и работа были [...] Наконец, ведь это мы с тобой предложили 
выдвинуть его пер[вым] замом правительства. [...]

Подготовил, как тебе известно, задание по твоему совету по Югославии, а также 
по заданию Л. Ка[гановича?] прощупать мнение Франца [...]

Как будто я интриговал перед т. Сталиным, это, если хорошо вдуматься, просто 
недоразумение. Что это неверно, Георгий, ты это хорошо знаешь. Наоборот, все, 
Г[еоргий] М[аксимилианович], и Молот[ов] хорошо должны знать, что Жук[ов], 
когда сняли с Генер[ального] штаб[а], по [наущению?] Мехлиса, ведь его положение 
было очень опасным. Мы вместе с вами уговорили назначить его командующим]
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Резервны м ] фронтом, и тем самым спасли будущего героя. [...] или когда т. Жукова 
вывели из ЦК —  всем нам это было больно и [...]

Все это, может быть, мне не следовало в моем положении писать, попрошу вас 
мне это простить.

Дорогой Георгий, прошу тебя понять меня, что ты лучше других знаешь меня. 
Я  только жил, как лучше сделать, конечно, в пределах своих возможностей, вместе с 
вами страну могущественной и славной, думать иначе обо мне просто недопустимо 
моей голове. Конечно, после того все, что произошло, меня надо призвать крепко к 
порядку, указать свое место и крепко одернуть, чтобы было помнить до конца своей 
жизни, но поймите, дорогие товарищи, я верный сын нашей Родины, верный сын 
партии Ленина и Сталина и верный ваш друг и товарищ. Куда хотите, на какую угодно 
работу, самую маленькую, пошлите, присмотритесь, я еще могу верных десять лет 
работать и буду работать всей душой и со всей энергией. Говорю от всего сердца, 
это, не верно, что раз я занимал большой пост, я не буду годен для другой маленькой 
работы, это ведь очень легко проверить в любом крае и области, совхозе, колхозе, 
[на] стройке, и умоляю вас, не лишайте меня быть активным строителем [на] любом 
маленьком участке славной нашей Родины, и вы убедитесь, что через 2-3 года я 
крепко постараюсь, и буду вам еще полезен. Я до последнего вздоха предан нашей 
любимой партии и нашему советскому правительству.

Лаврентий Берия

Т-щи, прошу извинения, что пишу не совсем связно и плохо в силу своего со­
стояния, а также из-за слабости света и отсутствия пенсне (очков).

1 июля 1953 г.

РГАСПИ. Ф. 17. Оп. 171. Д. 463. Л. 164-172. Подлинник. Рукопись.
Опубликовано: Источник. 1994, №  4. (Печатается с некоторыми купюрами из-за плохой сохранности 
текста в некоторых местах, отмеченных отточием в квадратных скобках.)

№1.4
Письмо Л. П. Берия в Президиум ЦК КПСС 

от [2] июля 1953 г.
В Президиум ЦК КПСС 
Товарищам Маленкову, Хрущеву,
Молотову, Ворошилову, Кагановичу, 
Микояну, Первухину, Булганину и Сабурову.

Дорогие товарищи, со мной хотят расправиться без суда и следствия после 
5-дневного заключения, без единого допроса. Умоляю вас всех, чтобы этого не до­
пустили, прошу немедленного вмешательства, иначе будет поздно. Прямо по теле­
фону надо предупредить.
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Д орогие т-щ и, настоятельно умоляю  вас назначить сам ую  ответственную  и 
строгую комиссию для строгого расследования моего дела, возглавить т. Молотовым  
или т. Ворошиловым. Неужели член П резидиума ЦК не заслуживает того, чтобы его 
дело тщательно разобрали, предъявили обвинения, потребовали бы объяснения, д о ­
просили свидетелей. Это со всех точек зрения хорош о для дела и для ЦК. Почему  
делать так, к[а]к сейчас делается: посадили в подвал, и никто ничего не выясняет и 
не спрашивает. Дорогие товарищи, разве только единственный и правильный способ  
решения —  без суда и выяснения дела в отнош ении члена ЦК и своего товарища 
после 5 суток отсидки в подвале казнить его.

Еще раз умоляю вас всех, особенно тт., работавших с т. Лениным и т. Сталиным, 
обогащенных большим опытом и умудренных в разреш ении сложных дел т-щей  
Молотова, Ворошилова, Кагановича и Микояна. В о имя памяти Ленина и Сталина 
прошу, умоляю вмешаться и незамедлительно вмешаться, и вы все убедитесь, что 
я абсолютно чист, честен, верный ваш друг и товарищ, верный член нашей партии.

Кроме укрепления мощ и нашей страны и единства нашей великой партии, у  
меня не было никаких мыслей.

Свой ЦК и свое правительство я не меньше лю бы х т-щ ей поддерживал и делал  
все, что мог. Утверждаю , что все обвинения будут сняты, если только это захотите 
расследовать. Что за спешка, и притом очень подозрительная.

Т. Маленкова и т. Хрущ ева прош у не упорствовать, разве будет плохо, если т-ща 
реабилитируют.

Еще и еще раз умоляю вас вмешаться и невинного своего старого друга не губить.

Ваш Лаврентий Берия
Немедленно передать 
для П резидиума ЦК КПСС  
тт. Маленкову и Хрущ еву  
по телеф ону  
от Л. Берия

РГАСПИ. Ф. 17. Оп. 171. Д. 463. Л. 173-174. Подлинник. Рукопись.
Опубликовано: Источник. 1994, № 4.



№1.5
Письмо Н. Т. Берия Г. М. Маленкову

от 29 июня 1953 г.
29.VI.53

Председателю Совета министров СССР 
Г. М. М аленкову
Секретарю ЦК КПСС Н. С. Хрущеву 
Председателю Президиума Верховного 
Совета СССР К. Е. Ворошилову 
Заместителю] председателя Совета ми­
нистров СССР В. М. Молотову 
Заместителю ] председателя Совета 
министров СССР Л. М. Кагановичу

От Нины Теймуразовны Берия

Три дня тому назад забрали моего сына с семьей, и я ничего не знаю о них. 
Я осталась одна, потому что мне сказали, что Л. П. Берия задержан по распоряже­
нию правительства.

Я член КПСС, имею высшее образование (кандидат с[сельско]/х[озяйственных] 
наук), политически грамотна и больше тридцати лет являюсь супругой Лаврен­
тия Щавловича] Берия. Как и все советские люди, я считаю, что Л[аврентий] 
Щавлович] — ваш соратник и друг в деле строительства коммунизма и в борьбе 
против внешних врагов и их агентов внутри нашего государства. На этом основании 
я разрешаю себе обратиться к Вам с просьбой — уделить мне полчаса, с тем чтобы 
вызвать меня и поговорить со мною. Я не глупый человек и потому беру на себя 
смелость заверить Вас, что прожив с Л[аврентием] Павловичем] тридцать лет под 
одной крышей, деля с ним человеческие радости и горе, я его хорошо знаю; знаю его 
человеческие слабости и поэтому хорошо понимаю, какое уязвимое место нашел враг 
и клеветник у него; поэтому, мне кажется, я могла бы внести кое-какую ясность в со­
бытия, компрометирующие его. Прошу Вас, вызовите меня! Л[аврентий] Щавлович] 
воспитывал меня в любви и уважении к Вам, и я могу о нем разговаривать только с 
Вами. У меня нет никого, я уже стара, и долго выдержать это неведение я не могу!

Если Л[аврентий] Щавлович] допустил какую-либо непоправимую ошибку, чем 
нанес ущерб Советскому государству, то тогда мне не о чем говорить, и прошу дать 
мне возможность разделить его судьбу, какова бы она ни была; меня ничто не может 
убедить в том, что он сознательно мог изменить ленинско-сталинским идеалам и 
принципам, и следовательно, и я должна понести соответствующее наказание.

Только прошу пощадить моего сына Сергея, который, как и подобает коммунисту, 
любит и уважает своего отца, пока он заслуживает этого. Сергей — молодой ученый, 
способный и образованный человек. Его знания (он доктор физико-математических 
наук и в совершенстве владеет иностранными] языками) могут много пользы при­
нести Советскому государству, особенно при его принципиальности и честности. Его 
взяли из дома без единой копейки (его трудовые сбережения и в том числе деньги,
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полученные за лауреатство и выполнение особых правительственных поручений, 
остались дома опечатанные). Жена его, не имеющая никаких трудовых навыков и 
слабая здоровьем, не может разделять эти бытовые трудности, тем более она сейчас 
на 7-м месяце беременности третьим ребенком. Если он в настоящее время отстранен 
и от работы, что составляло все содержание его жизни, он может пропасть. Прошу 
Вас помочь ему в этот для него трудный период жизни, это первый и страшный удар, 
нанесенный ему жизнью; боюсь, выдержит ли он? Прошу как мать оказать ему под­
держку. Ведь у вас тоже есть дети, жены, внучата, вы поймете, в каком я состоянии 
и простите меня за мою слабость!

РГАСПИ. Ф. 17. Оп. 171. Д. 463. Л. 175. Подлинник. Рукопись.

№ 1.6

29.V I.53

Письмо Н. Т. Берия Н. С. Хрущ еву 
от 29 июня 1953 г.

Председателю Совета министров СССР 
Г. М. Маленкову
Секретарю ЦК КПСС Н. С. Хрущеву
Председателю Президиума Верховного
Совета СССР К. Е. Ворошилову
Заместителю] председателя
Совета министров СССР В. М. Молотову
Зам[естителю] председателя
Совета министров СССР Л. М. Кагановичу

От Нины Теймуразовны Берия

Двадцать шестого числа этого месяца, около 12 часов ночи, забрали моего сына с 
семьей (беременная жена на 7-м месяце и двое детей — одной 5 лет, другой 2 ‘А), и с 
тех пор не знаю, где они! Меня оставили дома одну, сказав, что Л. П. Берия задержан 
по распоряжению правительства. Я, супруга Лаврентия Павловича с 1922 года, т. е. 
больше тридцати лет, член КПСС, политически грамотна, имею высшее образова­
ние (кандидат с[сельско]/х[озяйственных] наук). Как все советские граждане, так и 
я, считаю, что Лаврентий Павлович — Ваш соратник и друг в деле строительства 
коммунизма, в деле борьбы против внешних и внутренних врагов Советского госу­
дарства. Я думаю, все вышесказанное дает мне право обратиться непосредственно 
ко всем вам — с просьбой уделить мне полчаса с тем, чтобы поговорить со мною. 
Я Лавр[ентия] Павловича знаю очень хорошо и в горе, и радости, знаю его человечес­
кие слабости и, следовательно, и то уязвимое место, откуда враг и клеветник мог к 
нему подойти, я не глупый человек, я понимаю, что к чему; поэтому, может быть, я
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сумею пролить свет на какие-либо события, компрометирующие его. Я прошу Вас, 
вызовите меня к себе, отдайте этому полчаса из Вашего, правда, очень немногого 
времени отдыха. У меня никого нет. Я  не знаю, что мне делать. У вас имеются жены, 
дети, внучата, вы можете себе представить, что со мною делается. Если я еще дня 
три останусь в таком неведении, я сойду с ума. Умоляю Вас, позовите меня, спросите 
что-нибудь, скажите мне что-нибудь!

Если Лаврентий Павлович в чем-либо непоправимо ошибся и нанес ущерб Со­
ветскому государству, и, следовательно, незачем меня и вызвать, прошу Вас —  раз­
решить мне разделить его судьбу, какова бы она не была. Я  ему преданная, верю ему, 
как коммунисту, несмотря на всякие мелкие шероховатости в нашей супружеской 
жизни —  я люблю его. Я никогда не поверю в его сознательное злонамерение в от­
ношении партии, не поверю его измене ленинско-сталинским идеям и принципам. 
Следовательно, я не заслуживаю никакой пощады! Я только прошу пощадить моего 
сына Сергея. Он молодой, способный, принципиальный, образованный коммунист. 
Ему двадцать восемь лет, и уверяю Вас, у него не было и двадцати восьми досужих 
дней. Я  все сделала для того, чтобы он всегда был занят своей работы и учебой, по­
этому он свою сознательную жизнь провел самостоятельно и независимо от нас. Лав­
рентий Павлович, занятый всегда большой государственной работой, не мог уделять 
ему никакого времени и внимания даже тогда, когда он был несовершеннолетним; 
после же он был всегда вне дома —  на учебе или на работе. Он относится к своему 
отцу с уважением и любовью, как и должен относиться молодой человек к своему 
отцу, пока он это заслуживает. Он мой сын, в него вложена почти вся моя жизнь; 
сохраните его для пользы нашего государства, облегчите ему и помогите перенести 
несчастье, постигшее нашу семью. Его жена, внучка А. М. Горького, —  молодая, не 
имеющая никакого житейского опыта женщина, и притом слабого здоровья. В силу 
определенных условий у нее не выработано никакой трудовой дисциплины, она 
незнакома с правилами советского общежития, и малейшее напряжение в жизни 
вызывает у нее отвращение. Конечно, со временем она вырастет и станет на высоте, 
подобающей советской матери и женщине, но пока что создать самостоятельно— для 
нормального физического и морального воспитания детей условия —  она не сможет. 
Таким образом, урегулирование быта и мелочей домашней жизни целиком ляжет на 
Сергея; все это будет, конечно, отражаться на его работоспособности, о чем я и со­
жалею. Они ушли из дома без копейки денег. Все трудовые сбережения Серго, в том 
числе и деньги, полученные за лауреатство, лежали дома и опечатаны. Возможно, 
он не допущен на работу; что же он должен делать? Помогите ему, прошу вас всех, 
он это возместит Советскому государству своим честным трудом.

Я воспитана партией, советским обществом и моей семьей в глубоком уважении, 
любви и преданности вам; это и дает смелость обратиться к вам такого рода письмами.

Нина Т. Берия

РГАСПИ. Ф. 17. Оп. 171. Д. 463. Л. 176-176 (об.). Подлинник. Рукопись.
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N*1.7
Письмо Н. Т. Берия К. Е. Ворошилову

от 29 июня 1953 г.
29.VI.53

Председателю Совета министров СССР 
Г. М. Маленкову
Секретарю ЦК КПСС Н. С. Хрущеву 
Председателю Президиума Верховного 
Совета СССР К. Е. Ворошилову 
Заместителю] председателя Совета 
министров СССР В. М. Молотову 
Зам[естителю] председателя Совета 
министров СССР Л. М. Кагановичу

От Нины Теймуразовны Берия

Двадцать шестого числа этого месяца забрали моего сына (Сергея Л[аврентьевича] 
Берия) со своей семьей (двое детей 5 и 2 ‘Л лет и жена 7-месячной беременности), и 
я не знаю, где они. Не знаю я и то, что случилось с Лаврентием Павловичем] Берия, 
женой которого я [являюсь] больше тридцати лет.

Я член КПСС, политически грамотна, считаю Л[аврентия] Щавловича] Ва­
шим соратником и другом в деле построения коммунизма. Живя с Л[аврентием] 
Павловичем] в супружестве десятки лет, я могу сказать, что знаю всю его жизнь, 
положенную целиком и полностью за советскую власть. Я знаю его человеческие 
слабости, поскольку жена может видеть мужа и больным, и сердитым, в горе и ра­
дости, в плохом и хорошем настроении. Я знаю, какое уязвимое место нашел враг и 
клеветник, чтобы очернить его. Поэтому прошу вызвать меня и поговорить со мною 
хоть несколько минут. Я могу, может быть, внести ясность в какие-либо события, 
компрометирующие его. Долго остаться в таком состоянии и неведении я не могу!

Если Л[аврентий] Берия совершил уже непоправимую ошибку, чем нанес ущерб 
Советской стране, и его судьба предрешена, дайте мне возможность разделить его судьбу, 
какова бы она ни была. Это будет самое гуманное и человеческое решение в отношении 
меня; вместе с тем это будет и заслуженное наказание мною, т. к. я никогда и никому 
не поверю, что Л[аврентий] П [авлович] изменил делу и идеям Ленина —  Сталина.

Прошу всех вас только об одном. Пощадите моего сына. Он мой сын, я одна 
вложила в него всю мою жизнь. Он образованный и знающий специалист в новой 
области техники —  радиолокации. Он принципиальный и честный человек; он 
предан Родине, партии и правительству. Отца он любит и уважает, поскольку он 
заслуживает это. Если же партия ему скажет, что его отец не заслуживает уважения 
молодого коммуниста, он как дисциплинированный член партии и притом совсем 
молодой, у которого жизнь целиком впереди, поймет и примирится. Помогите ему 
выйти с честью из этого несчастья, и он возместит эту заботу нашему государству 
своим делом и своими знаниями. В него вложено и сейчас много забот и средств
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Советского государства (он доктор физико-математических наук, прекрасно владеет 
иностранными] языками, лауреат Сталинской премии). Дайте ему возможность 
посвятить свою жизнь процветанию этого государства, не лишайте его возмож­
ности продолжить начатое им дело, в которое он кладет целиком самого себя. Он в 
настоящее время страдает язвой желудка, и, конечно, его семья целиком, по своему 
несовершеннолетию и неприспособленности к жизни, не сможет ему создать ми­
нимально необходимые условия, чтоб не обострилась болезнь. Тем более что они 
ушли из дома без единой копейки, т. к. все его трудовые сбережения опечатали. 
Имея жену, и детей, и внучат, легко себе представить, в каком я состоянии. Если 
еще несколько дней я останусь в этом неведении, я сойду с ума! Позовите же меня, 
спросите и скажите что-нибудь, дайте мне возможность повидать мужа, моего сына 
и внучат моих. Я должна убедиться, что все они живы, или прикажите убить меня, 
чтоб я так беспрерывно и жестоко не страдала!

Нина Т. Берия

РГАСПИ. Ф. 17. Оп. 171. Д. 463. Л. 177-177 (об.). Подлинник. Рукопись.

№ 1.8
Письмо Н. Т. Берия В. М. Молотову 

от 29 июня 1953 г.
29.VI.53

Председателю Совета министров СССР 
Г. М. Маленкову
Секретарю ЦК КПСС Н. С. Хрущеву 
Председателю Президиума Верховного 
Совета СССР К. Е. Ворошилову 
Заместителю] председателя Совета 
министров СССР В. М. Молотову 
Зам[естителю] председателя Совета 
министров СССР Л. М. Кагановичу

От Нины Теймуразовны Берия

Двадцать шестого числа этого месяца около 12 часов ночи забрали моего сына 
с семьей (беременная жена на 7-м месяце и двое детей —  одной 5 лет, другой 2 1А 
года), и с тех пор я о них ничего не знаю. Меня оставили одну, сказав, что Л [аврентий] 
Щавлович] Берия задержан по распоряжению правительства.

Я  супруга Л[аврентия] Берия с 1922 года, т. е. больше тридцати лет, я член 
КПСС, политически грамотна, имею высшее образование (кандидат с[ельско]/ 
хозяйственных] наук). Как все советские граждане, я считаю, что Л[аврентий] 
Щавлович] —  Ваш соратник и друг в деле строительства коммунизма, в деле борьбы 
против внешних и внутренних врагов Советского Союза. Я  полагаю, все вышеска­
занное дает мне право обратиться непосредственно к Вам с просьбой, уделить мне
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полчаса, с тем чтобы поговорить со мною. Л[аврентия] Павловича я знаю очень 
хорошо и в горе, и радости, знаю его человеческие слабости и, следовательно, уяз­
вимое место, откуда враг и клеветник мог к нему подойти; я не глупый человек и 
понимаю, что к чему. Поэтому, мне кажется, я сумею в какой-то степени пролить 
свет на какие-либо события, компрометирующие его.

Я прошу Вас, вызовите меня к себе; у меня нет никого, и я совсем не знаю, что 
мне делать. У вас имеются жены, дети, внучата. Вы поймете, что со мною делается. 
Если я еще дня три останусь в таком положении —  не выдержу!

Если Лаврентий Павлович в чем-либо непоправимо ошибся и нанес ущерб Со­
ветскому государству, и, следовательно, незачем меня и вызывать, прошу Вас раз­
решить мне разделить его судьбу, какова бы она ни была. Я ему предана и верю ему 
как коммунисту, отношусь к нему как [к] человеку, отдавшему всю свою жизнь на 
благо советской Родины. Я люблю его, несмотря на всякие мелкие шероховатости 
нашей супружеской жизни; я никогда не поверю в его сознательное злонамерение 
в отношении ленинско-сталинских идей и принципов. Т[аким] о[бразом], я не за­
служиваю никакой пощады.

Я прошу пощадить моего сына С[ергея] Л[аврентьевича] Берия. Он молодой, спо­
собный, принципиальный, образованный коммунист. Я все делала для того, чтобы он 
был исключительно занят своей учебой и потом работой. Ему двадцать восемь лет, и 
я уверяю Вас, у него не было за это время и двадцати восьми досужих дней. Теперь он 
инженер, конструктор в области радиолокации, доктор физико-математических наук, 
лауреат Сталинской премии, знает хорошо иностранные языки. Помогите ему перенес­
ти несчастье, постигшее нашу семью, и сохраните его для пользы нашего государства.

Лаврентий Павлович, занятый большими государственными делами, не мог 
уделять внимания своему сыну даже и тогда, когда сын в этом нуждался, будучи 
маленьким; самостоятельный и совершеннолетний Сергей и не претендовал на это 
внимание. Он относится к отцу с любовью и уважением, как и должно быть, если 
отец заслуживает этого.

Жена Серго, внучка А. М. Горького, еще очень молодая, не имеющая никакого 
житейского опыта женщина, и притом очень слабого здоровья. В силу определенных 
условий, в которых она воспитывалась, она незнакома с правилами советского обще­
жития, и малейшее напряжение в жизни вызывает у нее отвращение и апатию. Со 
временем она, конечно, станет на высоте советской женщины и матери, но пока что 
создавать условия нормального физического и морального воспитания детей придется 
одному Сергею, без ее помощи; это будет отражаться, конечно, на работоспособнос­
ти его, о чем я особенно беспокоюсь. Они ушли из дома без денег, поскольку все 
трудовые сбережения Серго, и в том числе и деньги, полученные за лауреатство и 
выполнение особых поручений правительства, остались дома опечатанными. У него 
нет при себе ни одной копейки, и если к этому еще добавить и то представление, что 
его отстранили от работы, он может пропасть. Он мой сын, я вложила в него всю 
свою жизнь, помогите ему, прошу как мать!

Остаюсь в глубоком уважении и преданности к Вам
Нина Теймуразовна Берия

РГАСПИ. Ф. 17. Оп. 171. Д. 463. Л. 178-178 (об.). Подлинник. Рукопись.
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Прошу Вас, тов. Булганин, проследит за участью сына моего Сергея Лаврен­
тьевича Берия, которого забрали из дома двадцать шестого числа со своей семьей.

Я теперь совсем одна, не знаю, где Лаврентий Павлович, где мой Серго, где мои 
внучата.

Я слышала от Серго, что Вы его знаете по работе, и я полагаю, что Вам будет, 
вероятно, небезразлично потерять молодого полковника, хорошего и образованного 
специалиста по важной области военной технике.

Я  коммунистка, и на этом основании смею Вас заверить, что он заслуживает 
Вашего внимания как способный, дисциплинированный и выдержанный во всех 
отношениях солдат Советской армии.

К сожалению, страшный удар, постигший нашу семью так неожиданно, может 
его так пошатнуть, что без помощи справедливой и человеческого внимания он не 
выправится, тем более в настоящее время он болеет язвой желудка. Я так умело 
ухаживала за ним, что болезнь не давала о себе знать и не отражалась на его рабо­
тоспособности. Теперь же его семья (дочки 5 и 2 'Л лет, и жена, не умеющая и не 
желающая переносить какие-либо неудобства жизни, очень слабая здоровьем) не 
может создать ему минимально необходимые условия для того, чтоб болезнь не обо­
стрилась; тем более что они ушли из дома без единой копейки, а Серго, молодому и 
самолюбивому человеку, трудно принимать материальную помощь от кого бы то ни 
было, если даже такие найдутся. Просьба моя —  возбудить ходатайство, если к этому 
нет серьезных препятствий, направить его на лечение в Барвихинский санаторий, а 
его жену с детьми поместить временно у ее бабушки Екатерины Павловны Пешко­
вой, которая живет в своем доме в селе Барвихи, выдать им трудовые сбережения 
Сергея, которые лежат опечатанными у нас дома (это деньги, полученные Сергеем 
за лауреатство и выполнение особых поручений правительства в размере 500 тысяч 
рублей), и личные вещи жены, которые они хотели [потратить] на обзаведение само­
стоятельного хозяйства (до сих пор они жили вместе со мною).

Дорогой тов. Булганин! Прошу Вас как женщина и мать помочь моему сына, в 
которого я вложила всю свою жизнь, выйти с честью из этого тяжелого положения. 
Он своей способностью, знанием и честностью не останется в долгу перед Советским 
государством, оправдает Ваше доверие.

С глубоким уважение Нина Теймуразовна Берия
29.VI.53

РГАСПИ. Ф. 17. Оп. 171. Д. 463. Л. 179. Подлинник. Рукопись.

№1.9
Письмо Н. Т. Берия Н. А. Булганину

от 29 июня 1953 г.
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Заявление Т. А. Строкача
Особая папка 

Совершенно секретно

Товарищу Маленкову Г. М.

Посылаю Вам заявление тов. Строкача Т. А. Прошу ознакомиться.

[п.п.] Н. Хрущев
30 июня 1953 г.

№1.10

Разослано: 
т. Молотову В. М. 
т. Ворошилову К. Е. 
т. Булганину Н. А. 
т. Кагановичу Л. М. 
т. Микояну А. И. 
т. Сабурову М. 3. 
т. Первухину М. Г. 
т. Швернику Н. М. 
т. Пономаренко П. К. 
т. Кириченко А. И.

Помета:
Архив. Доложено.
[п.п.] Д. Суханов. 30 июня 1953 г.

Особая папка

ЦК КПСС 
товарищу Хрущеву Н. С.

(лично)

от члена КПСС Строкача Т. А., 
партбилет №  3686629

Считаю своим долгом как член партии доложить Вам, Никита Сергеевич, о неко­
торых неправильных, на мой взгляд, антипартийных действиях министра внутренних 
дел УССР т. Мешика П. А.

В апреле с. г. т. Мешик дал мне как начальнику областного Управления МВД по 
Львовской области указание собрать и донести в МВД УССР сведения о националь­
ном составе руководящих кадров партийных органов, начиная от парторганизаций 
колхозов, предприятий и до обкома партии включительно. Одновременно т. Мешик 
предложил сообщить о недостатках работы партийных органов в колхозах, на пред­
приятиях, в учебных заведениях, среди интеллигенции и среди молодежи.
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Считая такие указания неправильными, так как органы МВД не должны и не 
имеют права проверять работу партийных органов, я позвонил по ВЧ лично т. Ме- 
шику и проверил, действительно ли он дал такое указание. Тов. Мешик подтвердил, 
что это его указание, и потребовал ускорить исполнение. Думая, что т. Мешик по 
ошибке или по неопытности дал такое указание, я попытался убедить его, что со­
бирать такие сведения о работе партийных органов через органы МВД недопустимо. 
Тов. Мешик обрушился на меня с ругательством и с большим раздражением сказал 
так: «Тебе вообще наших чекистских секретных заданий нельзя поручать, ты сейчас 
же пойдешь в обком и доложишь о них секретарю, но знай, что это задание тов. Берия 
и с выполнением его тянуть нельзя, потрудитесь выполнить его сегодня же». Я не 
поверил т. Мешику, что это задание исходит от т. Берия, так как считаю, что т. Берия 
как член Президиума ЦК КПСС в любое время может такие данные получить в ЦК 
КПСС или в ЦК КП Украины.

Руководствуясь своим партийным долгом, я доложил секретарю обкома партии 
т. Сердюку о полученном мною от т. Мешика таком явно неправильном указании. 
Тов. Сердюк возмутился действиями т. Мешика и тут же немедленно доложил об 
этом бывшему секретарю ЦК КП Украины т. Мельникову. Что ответил т. Мельников 
т. Сердюку и как т. Мельников на это реагировал —  я не знаю.

В этот же день вечером мне во Львов позвонил т. Берия и сказал дословно сле­
дующее: «Что Вы там делаете, Вы ничего не понимаете. Зачем Вы пошли в обком 
партии и рассказали Сердюку о полученном Вами задании? Вместо оказания помощи 
Вы подставляете ножку т. Мешику. Мы Вас выгоним из органов, арестуем и сгноим 
в лагерях, мы Вас сотрем в порошок, в лагерную пыль Вас превратим». И далее 
т. Берия в состоянии сильного раздражения несколько раз повторил следующее: 
«Ты понял это или нет, понял, понял! Так вот учти». На мои попытки объясниться 
по этому вопросу т. Берия не стал меня слушать и положил трубку.

Этот разговор т. Берия по телефону вызвал у меня как члена партии большое 
удивление и недоумение. Я  подумал, что т. Берия так резко реагировал и сделал 
мне такое серьезное замечание только потому, что министр внутренних дел УССР 
т. М ешик неверно, тенденциозно доложил т. Берия о том, что я обратился в обком 
партии. Будучи убежденным в правильности своих действий, я пытался найти пути 
для того, чтобы объясниться с т. Берия и выяснить, что же мне делать. Я доложил 
секретарю ЦК КП Украины т. Мельникову о полученном мною замечании от т. Берия 
и просил его вмешательства и защиты. При этом я т. Мельникову сказал, что бы со 
мною ни случилось, никакие угрозы, никто и никогда не заставит меня делать что- 
либо антипартийное. Я был и всегда буду предан нашей партии и за партию готов 
в любое время отдать свою жизнь. Тов. Мельников успокаивал меня, рекомендовал 
мне не волноваться. Он мне сказал: «Вас ЦК КП Украины знает, Вам доверяет и ни­
когда Вас в обиду не даст. Нам известно, что Вас во Львове хорошо приняли, Вашей 
работой довольны, и Вы спокойно работайте».

Несмотря на это, без всякого к тому повода МВД СССР 12 июня с. г. меня сняло 
с должности начальника УМВД и отозвало в Москву. На мою просьбу оставить меня 
работать на Украине мне категорически в этом отказали.
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О непартийном поведении министра внутренних дел УССР т. Мешика свидетель­
ствуют еще и такие факты. Тов. Мешик, зная о разговоре т. Берия со мною, дважды 
напоминал мне: «Ну, как, попало тебе от т. Берия? Впредь умнее будешь». Далее 
т. Мешик в издевательской форме говорил мне буквально следующее: «А т. Мельни­
ков —  секретарь ЦК —  плохой чекист, он тебя как шпиона ЦК сразу выдал, звонит 
мне и прямо говорит, что Строкач доложил секретарю обкома Сердюку о том, что я, 
Мешик, собираю сведения о партийных органах. Разве так можно расконспирировать 
свою агентуру». Меня этот разговор т. Мешика удивляет, и я считаю его неслучайным.

Характерно отметить, что и заместитель министра внутренних дел УССР 
т. Милынтейн ведет такие же разговоры. Например, в марте текущ его] г[ода] он мне 
и т. Ивашутину, бывшему заместителю министра внутренних дел УССР, говорил, 
что теперь все будет по-новому, партийные органы не будут вмешиваться так, как это 
было раньше, в работу чекистских органов. Начальники УМВД областей должны и 
будут независимы от секретаря обкома партии.

Находясь в Москве с 15 июня с. г., я несколько раз просил т. Берия и его замес­
тителя т. Кобулова Б. 3. принять меня для личного объяснения, но безрезультатно, 
всякий раз мне в этом отказывали. Зная особую приближенность к руководству МВД 
СССР генерал-лейтенанта Кобулова А. 3. (брат заместителя министра т. Кобуло­
ва Б. 3.), я однажды зашел к нему и рассказал о том, что меня сняли с работы и что я 
до сих пор не могу получить назначения, просил его совета. Генерал Кобулов А. 3. 
сказал мне, что он обо всем осведомлен, и также упрекал меня в неправильных 
моих действиях, выразившихся в том, что я доложил секретарю обкома партии о 
полученных мною указаниях от т. Мешика. «Вы, —  говорил т. Кобулов, —  не учли 
того, что к руководству МВД СССР пришел т. Берия и что теперь органы МВД 
не будут в такой зависимости от партийных органов, как это было раньше. Вы не 
представляете себе, какими правами пользуется т. Берия. Он решительно ломает 
все старые порядки не только в нашей стране, но и в демократических странах. Не 
надо бояться, что начальник УМВД или министр республики попадет в опалу перед 
партийными органами. Вот Вам свежий пример: т. Мельников, секретарь ЦК КП 
Украины, напоролся на Мешика и полетел, полетел, даже несмотря на то что он был 
в Президиуме ЦК КПСС».

Я думаю, Никита Сергеевич, что поведение указанных выше товарищей является 
неправильным, антипартийным. Эти действия со стороны таких людей, как министр 
внутренних дел УССР Мешик, и др., ему подобных, идут вразрез с учением Лени­
на —  Сталина о руководящей роли партии, и если эти действия не пресечь, то они 
могут нанести большой вред.

Изложенное докладываю на Ваше рассмотрение.

Строкач
28 июня 1953 г.

Верно: [п.п.] Миргородская
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Протокол допроса Р. С. Саркисова 
от1 июля 1953 г.

Протокол допроса арестованного
1 июля 1953 г. 
г. Москва

Генеральный прокурор Союза ССР Руденко Р. А. и помощник главного военного 
прокурора подполковник юстиции Базенко Н. А. допросили:

Саркисов Рафаэль Семенович, 1908 г. рождения, 
уроженец г. Кировабада, чл[ен] КПСС с 1930 г., пол­
ковник, помощника начальника отдела I Главного 
управления МВД СССР, женат, армянин, образова­
ние 6 классов, из семьи рабочего, со слов— не судим.

Допрос начат в 20.30.

На протяжении 18 лет я работал в охране Берия, вначале в роли прикрепленного 
и последнее время в должности начальника охраны.

Будучи приближенным Берия, я хорошо знаю его личную жизнь и могу харак­
теризовать его как человека развратного и нечестного.

Мне известны многочисленные связи Берия со всевозможными случайными 
женщинами.

Мне известно, что через некую гражданку Субботину Берия был знаком с 
подругой Субботиной, фамилию которой я не помню, работала она в доме мо­
делей. Впоследствии от Абакумова я слышал, что эта подруга Субботиной была 
женой военного атташе. Позже, находясь в кабинете Берия, я слышал, как Берия 
звонил по телефону Абакумову и спрашивал его, почему до сих пор не посадили 
эту женщину.

Кроме того, мне известно, что Берия сожительствовал со студенткой института 
иностранных языков —  Малышевой Маей. Впоследствии она забеременела от Берия 
и сделала аборт.

Сожительствовал Берия также с 18-20-летней девушкой Лялей Дроздовой. От Бе­
рия у нее родился ребенок, с которым она сейчас живет на бывшей даче Обручникова.

Находясь в Тбилиси, Берия познакомился и сожительствовал с гражданкой 
Максилишвили.

После сожительства с Берия у Максимишвили родился ребенок, которого по 
указанию Берия я вместе с порученцем Витоповым отвезли и сдали в детский дом 
в г. Москве.

Мне также известно, что Берия сожительствовал с женой военнослужащего 
Героя Советского Союза, фамилию которого я не помню, звать жену этого военно­
служащего София, телефон ее —  Д -1 -71-55. Проживает она по ул. Тверская-Ямская,

№1.11
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дом номер не помню. По предложению Берия через начальника сан[итарной] части 
МВД СССР Волошина ей был сделан аборт.

Повторяю, что подобных связей у Берия было очень много.
По указанию Берия я вел специальный список женщин, с которыми он сожительст­

вовал. Впоследствии, по его предложению, я этот список уничтожил. Однако один 
список я сохранил. В этом списке указаны фамилии, имена, адреса и номера телефо­
нов 25-27 таких женщин. Этот список находится на моей квартире в кармане кителя.

Таким образом, я был Берия превращен в сводника. Занимаясь сводничеством, 
я часто задумывался над поведением Берия и был крайне возмущен, что такой раз­
вратный и нечестный человек находится в правительстве.

Год или полтора тому назад жена Берия в разговоре мне сказала, что в результате 
связей Берия с проститутками он болел сифилисом. Лечил его врач поликлиники 
МВД Юрий Борисович, фамилию его я не помню.

Об изнасиловании Берия девушки мне неизвестно, однако, зная хорошо Берия, 
я допускаю, что такой случай мог иметь место.

Протокол записан с моих слов правильно и не прочитан.
Допрос окончен в 23.00.

Саркисов

Генеральный прокурор Союза ССР Р. Руденко
Пом[ощник] главного военного прокурора подполковник юстиции Базенко

РГАСГШ. Ф. 17. Оп. 171. Д. 463. Л. 185-186. Копия. Машинопись.

№ 1.12
Письмо Г. В. Мордвинова Л. П. Берия 

от 3 июля 1953 г.
Копия

Мордовии Гр. Вас.
г. Пенза

3.7.53.
Получил мои письма тов. Маленков? 
от 16 и 14.VI.53, особое ог 20 и 23.VI.53; 
от 17.VI.53 и 26.VI.53 и особое 
от 27.VI.53 и от 1.VII.53 г.

Москва. Кремль 
Лаврентию Павловичу Берия

Дорогой Лаврентий Павлович!
Второе письмо в июне. Что это за обращение! Когда отменится заочность в 

МВД? Когда будет выясняться донос очно? Вот болит голова, и не знаю, что наврали.

35



Я  перебрал все в письме от 30.VI.53 г. в МВД. (Что могли наврать?) Я  ничего не 
знаю, это очередная провокация или в Москве, или здесь подпольщики в пользу своих 
верховных руководителей придумывают для того, чтобы путать, и этим тянуть время.

Вы поймите, что они тянут время всяким враньем для подобного момента (как 
с тов. Сталиным) или даже до окончательного.

Я  прошу клеветников на лицо! А  то, что же? Они пользуются заочной работой 
в МВД и врут охотно и безнаказанно, чтобы тянуть время. А сами вот что старают­
ся —  кто кого опередит в избавлении друг от друга.

Дугин Д. И. говорит 30.6.53 —  приехал на сессию учителей, что все идет сверху, 
пример привел о денежной реформе (слух о которой прошел всюду). Что люди не 
спят, т. к. всякий думает по-своему, как Берия теперь в МВД, и поэтому люди не спят.

Это он говорит, что Берия разрушает все в МВД, что сделали там Булганин и 
Шверник. А почему не спят? Они стараются вернуть себе МВД (чтобы их не рас­
копали), и второе —  готовят, переворот. Вот поэтому они и тянут враньем время.

Дугин что-то скрывает подобное с тов. Сталиным, но это я уловил у него. Они 
готовят кое-кому террор.

Вам не следует выезжать из Кремля ни на какие оперы, т. к. для этого могут по­
ставить любую «оперу» (чтобы заманить).

Дугин Д. И. состоит очень давно в подпольных организациях, и, видно, все 
проходит через его руки. Я  передаю его подлинные слова (как он сказал). В этом 
отношении он что-то таит и на мой вопрос ответил: что Булганин и Шверник могут 
проиграть? Ответ: да, но, во всяком случае, не спят люди.

Второе. Мой вопрос. Чем будет брать власть Шверник? Он говорит: «Делом» 
(думай).

Третье. Он сказал: главное, что всякий делает по-своему, так и Берия в МВД (его 
слова я пишу в кавычках).

Вы смотрите, он все время скрывал Шверника. По его словам, Шверник несет 
будущему (гораздо положительную жизнь) и поэтому вытесняет Булганина «делом».

Четвертое. Зачем Вы хотите, чтобы я уехал из Пензы? Для того чтобы я обновил 
место для добывания данных, для этого? Вы гоните меня просто на гибель. Пора 
обойтись без моей помощи!

У Вас в руках государство! Мне надоело все за пять лет. Вы только поймите 
это! Я  никуда не поеду, если только в Москву, если Вы пропишите. А  то получается: 
бежал человек из родного села. Вы так делаете. МВД старается гонять с квартиры 
на квартиру.

С уважением Титов
Может, еще увижу Дугина, если не избежать.

РГАСПИ. Ф. 17. Оп. 171. Д. 463. Л. 201-203. Копия и подлинник. Машинопись и Рукопись.
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Протокола допроса Б. А. Людвигова 
от 4 июля 1953 г.

№1.13

Совершенно секретно
4 июля 1953 г.
№ 1/ссов

Генеральный прокурор Союза ССР 
Москва, Пушкинская, 15-а

Товарищу Маленкову Г. М.

Представляю копию протокола допроса арестованного Людвигова Бориса Алек­
сандровича.

Приложение: копия протокола от 4 июля 1953 г. на 4 листах.

[п.п.] Р. Руденко

Протокол допроса арестованного

4 июля 1953 года гор. Москва, заместитель] главного военного прокурора ге­
нерал-майор юстиции Китаев и военный прокурор Главной военной прокуратуры 
подполковник юстиции Купцинов допросили арестованного

Людвигова Бориса Александровича. 
Биографические данные в деле имеются.

По существу дела показал:
В дополнение к ранее данным показаниям хочу следствию сообщить, что, начиная 

с марта этого года, поведение Берия резко изменилось. С его стороны часто стали 
проявляться факты, свидетельствующие о его внутренней фальши и лицемерии. Берия 
буквально зарвался. Следует отметить, что после марта 1953 г. Берия совершенно 
переродился. Он резко критиковал руководителя партии в моем присутствии и в 
присутствии Шария и Ордынцева. Высмеивал Шария за то, что он с восхищением 
отзывался о некоторых трудах руководителя партии.

Характерно отметить, что Берия во всех вопросах всегда стремился показать 
свою особую роль в решении государственных вопросов. Из его высказываний и по­
ведения явствовало, что Берия считал себя наиболее влиятельным государственным 
деятелем страны. Что можно проиллюстрировать на таком факте.

В июне этого года, когда Президиум ЦК КПСС принял решение по Украине и 
освободил Мельникова с поста секретаря ЦК КП Украины, Берия в присутствии 
меня, Ордынцева и Шария заявил, что это он, Берия, с треском выгнал Мельникова, 
точнее —  Мельников, дескать, был убран по его, Берия, требованию.

Разительным примером мании величия со стороны Берия служит следующий факт: 
после издания указа об амнистии Берия не раз заявлял: «Я освободил миллион», «Я ос­
вобождаю миллион людей». Это Берия говорил в присутствии Шария, Ордынцева.
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Об этом также может быть известно Круглову.
Берия иронически и свысока отзывался о некоторых руководителях нашего 

государства. Так, например, по вопросу о перегибах в Западной Украине Берия в 
проекте записки и проекте постановления в Президиум ЦК КПСС указывал, что 
массовые репрессии и другие операции вызывались создавшейся там обстановкой, 
а устно комментировал в ироническом тоне, что в то, мол, время на Украине работал 
Н. С. Хрущев.

В погоне за большей популярностью Берия не отличался скромностью. Под­
тверждением этого обстоятельства могут служить факты следующего порядка. 
Представляемые Министерством внутренних дел записки в Президиум ЦК КПСС 
по конкретным вопросам он часто сопровождал требованием обязательно рассылать 
свои записки наряду с решениями ЦК секретарям ЦК республик, краев и областей.

Неоднократны были случаи, когда Берия принимал в МВД секретаря ЦК КП Лит­
вы Снечкуса, секретаря ЦК КП Эстонии Кэбина, которого я лично видел в кабинете 
Берия в МВД. Однажды Берия собирался принять в МВД Зимянина из Белоруссии 
и приказал Ордынцеву напомнить ему об этом приеме. Ордынцев забыл напомнить, 
точнее не смог напомнить Берия, и за это получил от него нагоняй.

С целью своей популяризации среди сотрудников МВД Берия, как только при­
шел в министерство, многим руководящим работникам МВД заявлял, что он скоро 
проведет закон о выплате сотрудникам МВД денег за воинские звания.

Как я уже отмечал, Берия после марта 1953 года совсем распоясался. Не сдер­
живая себя, он оскорблял не только своих помощников, но и многих руководящих 
работников: Серова, Круглова, Стаханова и других, бесцеремонно обзывая их всякими 
словами. Берия чувствовал себя вельможей. Меня он также часто ругал и оскорблял, 
называя «балдой», «куриной головой». Если я возмущался, он кричал: «Что на меня 
смотришь, как баран».

В апреле с. г. секретариат Берия в Совете министров (Ордынцев, Стрижаченко 
и Кузин) по указанию Берия готовил записку по вопросу о пересмотре порядка на­
граждения орденами. Был, в том числе, затронут вопрос об ордене Ленина. По пред­
ложению Берия в записке было указано, что не следует награждать орденом Ленина 
работников науки и искусства. Я и Шария неоднократно доказывали правильность 
награждения этим орденом всех советских граждан, достойных и заслуживших эту 
высшую награду. Берия не считал орден Ленина высшим орденом в стране. Он пред­
лагал учредить новый орден, более высший, чем орден Ленина, а именно —  орден 
«Народной Славы» с невиданными доселе преимуществами для награжденных этим 
орденом, в частности выплаты при вручении ордена 300 тысяч рублей и выделении 
дачи. Считая, что орден Ленина был и должен быть высшим орденом в стране, по­
лагаю, предложение Берия явно политически неправильное и вредное, так как оно 
ведет к принижению значения ордена Ленина, признанного партией и народом в 
качестве высшей орденской награды. Такое решение Берия, если бы оно было при­
нято, не поняли бы ни партия, ни народ никак иначе, как принижение роли и значения 
великого Ленина. Благодаря моему и Шария настоянию пункт о прекращении на­
граждать орденом Ленина работников науки и искусства из записки был вычеркнут. 
Что касается предложения об ордене «Народная Слава», при последнем обсуждении
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проекта записки у Берия, на котором я не присутствовал, это предложение было в 
записке оставлено. Дальнейшая судьба этого проекта мне неизвестна. Должен на­
ходиться в Секретариате Совета министров, о нем знает Ордынцев.

Кроме того, в этой же записке Берия предлагал учредить союзный и республи­
канский «ордена культуры», например, в Азербайджане орден «Низами», в Грузии 
орден «Руставели», на Украине орден «Шевченко», в Армении орден «Налбандяна» 
и т. д. По этим вопросам Ордынцев по поручению Берия связывался по телефону с 
секретарями ЦК КП указанных республик.

Болес по делу пока показать ничего не имею.

Протокол мной прочитан, записано правильно.
Допрос длился с 9.00 часов до 11 часов дня.

Е. Людвигов

Допросили: Генерал-майор юстиции Китаев

подполковник юстиции Купцинов

Верно: [п.п.] Майор административной] службы Юрьева

РГАСПИ. Ф. 17. Оп. 171. Д. 463. Л. 204-208. Копия. Машинопись.

№1.14
Письмо А. [Н.] Поскребышев в Президиум ЦК КПСС

В Президиум ЦК КПСС

В связи с тем, что мне не удалось выступить на Пленуме ЦК КПСС по вопро­
су об антипартийной и антигосударственной деятельности Берия, прилагаю текст 
моей речи.

[п.п.] А. Поскребышев

Помета:
В архив.
[п.п.] Д. Суханов. 11/VI/53 г.

Сообщение Президиума ЦК о фактах антипартийного и антигосударственного 
поведения Берия вызывает чувство законного негодования его преступной деятель­
ностью и обманом партии. Карьеристические стремления Берия, особенно ярко 
проявившиеся после смерти т. Сталина —  выпячивание себя на первое место не 
только в качестве одного из руководителей партии и правительства, но и стрем­
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ление играть первую роль в международном масштабе, —  привело его к отрыву и 
противопоставлению себя руководящему ядру ЦК. Он встал на антипартийный и 
антигосударственный путь интриг и политиканства, стремясь занять первое место 
в руководстве партией и государством.

К той характеристике, которая дана Президиумом ЦК в отношении Берия, я хо­
тел бы добавить несколько фактов из моих наблюдений и замечаний тов. Сталина, 
подтверждающих правильность выводов, сделанных Президиумом ЦК.

Все действия Берия были направлены на то, чтобы показать, что он является 
самым способным, самым преданным и верным человеком тов. Сталину, а все 
остальные члены руководящего ядра являются второстепенными людьми. Берия 
добивался всяческими путями занять при жизни тов. Сталина место первого замести­
теля тов. Сталина по Совмину, считая, что только он один является действительным 
преемником тов. Сталина. Когда же последовало решение утвердить тов. Булганина 
первым заместителем тов. Сталина по Совмину, то Берия был очень недоволен этим 
решением, характеризуя т. Булганина как слабо подготовленного и неспособного 
справиться с этой работой.

Другой пример. Тов. Сталин предложил привлечь заместителя председателя Сов­
мина т. Первухина в качестве члена руководящей группы Совмина. Это встретило 
со стороны Берия также неблагожелательное отношение, ввиду чего тов. Сталин 
потребовал формального решения о назначении т. Первухина в состав руководителя 
группы.

Недостойно также вел себя Берия в отношении руководящих работников минис­
терств и ведомств. Это выражалось в нетерпимости к чужим мнениям, в чрезмерной 
грубости, поношениях работников и дискредитации их, хотя такое отношение к ним 
не вызывалось существом дела. Часто приходилось слушать заявления от работни­
ков о недостойном и грубом поведении Берия как на заседаниях Совмина, так и при 
личных докладах ему работников.

В то же время критику его действий Берия воспринимал очень болезненно, 
считая, что он непогрешим и критике не подлежит. Даже критика тов. Сталина в 
отношении его работы воспринималась им неправильно, и в минуты раздражения 
после такой критики Берия говорил, почему его так критикует т. Сталин, ведь он 
является верным учеником т. Сталина и никто больше него не сделал для популя­
ризации т. Сталина.

Мы прекрасно знаем, что тов. Сталин не нуждался в какой-либо популяризации.
Кроме того, следует сказать, что т. Сталин был страшно возмущен теми мера­

ми, которые применял Берия во время поездок т. Сталина на юг и в другие места. 
Вместо того чтобы организовать поездку без привлечения внимания публики, меры, 
принимаемые Берия, давали противоположные результаты. Выставление усиленной 
охраны по пути следования поезда и в местах отдыха т. Сталина, приостановление 
железнодорожного движения во время следования поезда и очистка автомобильной 
трассы во время поездок на юге приводили к тому, что все население в этих районах 
знало, что это едет т. Сталин. Вместо конспирации получалась самая широкая огласка. 
Тов. Сталин потребовал отмены этих мероприятий и строго предупредил Берия, что 
он примет суровые меры наказания.
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Во время поездок т. Сталина Берия считал, что только он один может сопрово­
ждать т. Сталина и находиться около него во время пребывания т. Сталина на юге и 
в других местах. На это т. Сталин реагировал тем, что категорически отказался от 
его услуг. Тогда Берия переменил свою тактику и стал приспосабливать время своего 
отдыха к поездкам т. Сталина.

Как вел себя Берия во время встреч с т. Сталиным на юге? Он со свойственной 
ему хитростью начинал говорить о недостатках работы того или иного руководящего 
работника, члена Политбюро ЦК. Такие часто повторяемые заявления создавали 
впечатление у т. Сталина действительной непригодности и слабости этого работника. 
Особенно он старался оклеветать работу т. Молотова как в МИДе, так и в Совмине, 
а также и тт. Ворошилова и Кагановича.

Далее. Одним из отрицательных качеств Берия являлось его самовосхваление, 
стремление выдвинуть себя на первое место. Как один из примеров припоминаю 
такой случай. Товарищи знают, что Политбюро вело практику поочередного высту­
пления членов Политбюро с докладами о годовщине Октябрьской революции. Когда 
было поручено Берия подготовить доклад, то, посылая свой доклад тов. Сталину на 
просмотр, Берия заявил хвастливо, что его доклад по содержанию превосходит все 
предыдущие доклады членов Политбюро. Однако тов. Сталин, ознакомившись с 
докладом, отметил неправильность ряда положений, выдвинутых в разделе доклада 
о международном положении, внеся в этот раздел серьезные поправки принципи­
ального порядка.

Точно так же Берия выпячивал свою роль в Великой Отечественной войне.
Оценивая результаты боев под Москвой, он заявлял, что решающую роль в этом 

деле сыграли войска МТБ и МВД, тем самым выдвигая себя как руководителя МТБ 
и МВД на роль спасителя г. Москвы. Никто не сомневается, что войска МТБ и МВД, 
как и вся наша армия, проявили мужество и героизм в борьбе с немецкими захватчи­
ками. Такое бахвальство, само собой разумеется, не выдерживает никакой критики.

Точно так же хвастливо он приписывал себе первенствующую роль в деле ор­
ганизации производства вооружения во время войны, затушевывая работу других 
руководящих деятелей Государственного комитета обороны.

Используя секретность в работе специальных комитетов, председателем кото­
рых он являлся, и пользуясь этим без согласования с другими членами Политбюро, 
докладывал о проделанной работе. Как характерный случай можно привести при­
мер с награждением работников, занимающихся вопросами атомной энергии без 
предварительного обсуждения с членами Политбюро. В числе награжденных был 
и Берия. При втором представлении этих работников он в завуалированной форме 
намекал о желательности награждения его, но товарищ Сталин прошел мимо этих 
намеков, и Берия не был награжден.

Здесь уже говорилось об отношении Берия к партии, о его стремлении принизить 
роль партии, превратить партию во второстепенный придаток государственного 
аппарата. Вот еще пример. По его инициативе была введена такая практика, когда 
в решениях Совета министров записывались пункты, обязывающие партийные ор­
ганизации выполнять те или иные поручения Совета министров. Такие поручения, 
принимаемые помимо ЦК, ослабляют руководящую роль партии.
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Считаю своим долгом довести до сведения членов Пленума, ЦК оценку Берия 
тов. Сталиным. Говоря о Берия, тов. Сталин характеризовал его так: Берия развалил 
разведку и ни в коем случае нельзя ему доверять этот участок работы. Тов. Сталин 
крепко ругал себя за то, что согласился с предложенной Берия кандидатурой Абаку­
мова в качестве руководителя МГБ. Попытки Берия, работавшего в Совмине, взять 
под свое политическое наблюдение работу МГБ, не увенчались успехом. В целом 
тов. Сталин характеризовал Берия так: Берия мнит себя большим политическим 
деятелем, но он нс годится на первые роли, ему можно лишь доверить участок хо­
зяйственной работы.

Порочные методы работы бывших органов МГБ —  произвол, беззаконие, бес­
контрольность —  являются благодатной почвой для всяких авантюристов и прово­
каторов. Совершенно нетерпимым является такое положение, когда член ЦК, министр 
или секретарь обкома, являясь по вызову к Берия, не знал, вернется ли он домой или 
будет посажен в тюрьму. Необходимо решительно покончить с этими порочными 
методами —  произволом и беззаконием в органах МВД, поставив их под строгий и 
неослабный контроль партии.

Считаю совершенно правильными решения Президиума ЦК, пресекшего в заро­
дыше вражескую авантюру Берия. Преступные действия Берия, как это установлено, 
преследовали цели —  серьезно расшатать диктатуру пролетариата в нашей стране, 
вызвать замешательство в партии, ослабить связи партии с массами, ослабить роль 
и значение Советского Союза в социалистическом лагере и значительно усилить 
позиции капитализма в его борьбе против лагеря социализма.

Выводы из этого дела для нас совершенно ясны. Мы должны теснее сплотиться 
вокруг руководящего ядра нашей партии, повысить бдительность, укреплять связи 
партии с массами. Сила партии в единстве рядов. Шире развертывать критику и 
самокритику. Мы должны постоянно помнить заветы Ленина и Сталина —  беречь 
единство партии как зеницу ока.

РГАСПИ. Ф. 17. Оп. 171. Д. 463. Л. 209-215. Подлинник. Машинопись.
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№1.15
Письмо И. X. Баграмяна Н. А. Булганину

от 5 июля 1953 г.
Тт. Маленкову Г. М.,
Молотову В. М.,
Хрущеву Н. С.,
Кагановичу Л. М.

8 июля 1953 г.
[п.п.] Булганин

Копия

Маршалу Советского Союза 
товарищу Булганину Н. А.

В связи с арестом Саркисова, который выполнял грязную роль в угоду крупного 
провокатора, злейшего врага партии и советского народа Берия, считаю своим долгом 
доложить Вам о следующем.

Впервые я с Саркисовым познакомился после окончания Великой Отечественной 
войны. Поводом к этому знакомству послужило то, что он был женат на младшей 
дочери одного железнодорожного рабочего, слесаря по специальности, по имени 
Воскан со станции Кировабад (раньше Елисаветполь), семья которого хорошо была 
известна еще в 1907-1915 гг. мне и моему отцу, тоже железнодорожному рабочему 
той же станции.

После Парада Победы семья Саркисовых пригласила меня с женой к себе на обед. 
В день приглашения у меня на квартире был генерал-лейтенант Семенов, бывший 
командующий артиллерией 11-й гвардейской армии.

Я, жена и тов. Семенов заехали к Саркисовым. У последних живет мать жены 
Саркисова по имени Мариам. В день приглашения в этой семье я застал старшую 
сестру жены Саркисова с мужем. По 1907-1915 годам я лично хорошо знал только 
мать и ее старшую дочь, а с младшей дочерью —  женой Саркисова —  в этот день я 
познакомился впервые.

Хорошо помню, что после обеда Саркисов лично сам сделал несколько фото­
снимков гостей, в том числе снимал меня, мою жену и тов. Семенова. Часть этих 
снимков Саркисов переслал мне в Ригу и хранится у меня на квартире.

После этого посещения я и моя жена были у Саркисовых еще два раза, в том 
числе один раз в Гаграх в 1948 году.

Жена Саркисова за все время нашего знакомства была у меня на квартире в 
Москве два раза, а в 1947 году приезжала в Ригу на свадьбу моей дочери. Сам Сар­
кисов у меня в семье был всего один раз, если мне память не изменяет, в 1947 году. 
Последний раз я Саркисова видел года полтора тому назад.

В дни похорон товарища Сталина я написал Саркисову одну записку, в которой 
просил его доложить через Секретариат Берия заявление тов. Атарбекова, бывшего
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члена партии и чекиста. Последний является младшим братом известного чекиста 
периода Гражданской войны Атарбекова Георгия Александровича, работавшего под 
руководством товарища Кирова в Астрахани. В этом заявлении тов. Атарбеков про­
сил Берия помочь устроиться где-либо на работу.

На этом, собственно, и заканчивается весь круг моего знакомства с Саркисовым, 
который теперь вызывает во мне чувство омерзения.

Баграмян

5 июля 1953 года

Верно: [подпись неразборчива]

РГАСПИ. Ф. 17. Оп. 171. Д. 463. Л. 221-222. Копия. Машинопись.

N4.16
Письмо М. Помазнева Г. М. Маленкову и Н. С. Хрущеву 

от 6 июля 1953 г.

В Центральный комитет КПСС и 
Правительство СССР 
товарищу Маленкову Г. М. 
товарищу Хрущеву Н. С.

Поскольку мне не удалось получить слова на Пленуме ЦК, считаю необходимым 
в дополнение к представленному мною объяснению сообщить следующее:

1. Решение Президиума ЦК КПСС об исключении из партии, снятии со всех пос­
тов и аресте лютого врага советского народа и коммунистической партии, матерого 
интригана, веролома и провокатора Берия считаю абсолютно правильным и мудрым.

2. Берия нагло и нахально проводил и подчеркивал неравенство членов Пре­
зидиума ЦК и Совмина. Когда после XIX съезда партии председательствующими 
в Президиуме Совмина были назначены Берия, тт. Первухин и Сабуров, он игно­
рировал тт. Первухина и Сабурова. Как правило, назначал или отменял заседания 
Президиума без предварительного совета с другими председательствующими. Часто 
он даже не говорил спросить их мнение, а давал указание «отменить», «перенести», 
«назначить». Приходилось звонить тт. Первухину и Сабурову и говорить: «т. Берия 
предлагает то-то».

Эту же линию неравенства он проводил при рассмотрении денежного довольст­
вия, вопросов пенсионного обеспечения и строительства дач. В последних случаях 
его предложения вами не принимались.

3. В 1949 году при уборке ремонтировавшихся помещений секретариата тов. Мо­
лотова В. М. был обнаружен странного изображения портрет товарища Сталина. Об
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этом было доложено Берия с просьбой поручить МГБ расследовать, что за портрет 
и откуда он появился. Берия страшно обрадовался, что такой портрет найден в 
секретариате т. Молотова. Он оставил его у себя и через несколько дней вернул, по­
ручив выяснить у работников, сидевших в этой комнате, откуда портрет и кому он 
принадлежит. Вызванный в Управление делами работник секретариата т. Молотова 
т. Видясов сообщил, что этот портрет принадлежит ему. Он его принял от художника- 
эмигранта, проживавшего в районе Парижа и обращавшегося с просьбой вернуться на 
Родину, когда Видясов работал в советском посольстве в Париже и занимался, в том 
числе, эмигрантами. Берия был страшно недоволен, что принадлежность портрета 
не была приписана т. Молотову В. М.

4. Любой недостаток или неудачу Берия старался приписывать кому-либо из 
членов правительства, чтобы, как он часто выражался, «вымазать», «обмазать».

Это особенно наглядно было видно на деле по завозу бананов из Мексики, когда он 
собирал всякие материалы, касающиеся отношения тов. Микояна А. И. к этому вопросу.

То же самое он делал при рассмотрении вопроса о 57-мм автоматической пушке, 
собирая материалы, касающиеся участия тов. Булганина Н. А. в этом вопросе.

Зимой 1952-1953 годов рассматривался вопрос о состоянии с завозом овощей и 
картофеля в Москву. План завоза выполнялся плохо. Берия всячески старался сва­
лить это дело на тов. Хрущева Н. С. Он требовал от тов. Первухина М. Г., чтобы тов. 
Хрущев обязательно был на заседании Президиума Совмина, чтобы разбор этого дела 
был поручен обязательно тов. Хрущеву Н. С. Этого он добился, хотя тов. Первухин 
не хотел этого делать.

5. Кроме уже известных фактов тормоза и срыва работы Совмина необходимо 
указать на то, что Берия добился фактического прекращения голосования вопросов 
по Президиуму Совмина, хотя на голосование давалось немного совершенно ясных 
вопросов, и, как правило, ранее обсуждавшихся и не требовавших нового обсуждения.

6. Аппарат Совмина претерпел от Берия неисчислимые унижения, надругатель­
ство и издевательство. Работники ходили к нему на доклад с трепетом. Любой человек 
мог быть унижен, оскорблен и морально уничтожен. Берия не любили работники 
аппарата Совмина, они его боялись.

Близкими и преданными Берия людьми в аппарате Совмина являлись Ордынцев, 
Людвигов, Шария, Вохмянин. За последнее время весь аппарат секретариата Берия 
изолировался от аппарата Управления делами и замкнулся. Пришедшие в секрета­
риат Берия за последнее время работники —  Шария, Савельев, Фурдуев —  даже не 
заходили в Управление делами. Распределение обязанностей между работниками 
секретариата Берия Управлению делами неизвестно.

Секретарь Спецкомитета Махнев являлся, безусловно, близким и доверенным 
человеком. Клочков часто плохо упоминался Берия. Владимирский, Пашков всегда 
возносились Берия. Неплохо относился Берия к Васину.

7. Берия нетерпимо относился к партийным и общественным органам, работни­
кам и мероприятиям. Он культивировал неуважение к аппарату ЦК. Участие в обще­
ственных мероприятиях он считал бездельем. Когда приходилось присутствовать на 
парткоме, на собрании или заседании и в это время был звонок от Берия, всегда был 
скандал. Он много раз говорил, что это могут допускать лишь бездельники.
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8. Спецкомитет назначал и освобождал работников по своей линии без ЦК КПСС, 
т. е. Спецкомитет подменял не только Совмин, но и ЦК КПСС. Не без влияния Берия 
сложилось совершенно ненормальное положение, когда ответственные работники 
аппарата Совмина не утверждались в ЦК КПСС.

9. Часто приходилось быть свидетелем перехода в разговоре по телефону с рус­
ского языка на грузинский. Это не могло объясняться тем, что собеседник Берия не 
может разговаривать по-русски, т. к. значительная часть разговора, обычно вначале, 
шла на русском языке.

10. Месяца полтора тому назад мне было передано от Берия заявление некоей 
Рахматулиной о выделении ей квартиры. Когда нам стало известно, что она является 
техническим секретарем месткома Большого театра, мы удивились, почему Берия 
дает указание дать ей комнату. О выделении комнаты Рахматулиной Берия звонил мне 
минимум 6 -7  раз с самым строгим требованием дать комнату. Выделение комнаты 
Рахматулиной удалось задержать.

М. Помазнев
6.VII.53 г.

РГАСГТИ. Ф. 17, On. 171. Д. 463. Л. 223-225. Копия. Машинопись.
Опубликовано: Лаврентий Берия: Документы. 1953 / Пол ред. A. H. Яковлева. М., 1999.

№1.17
Постановление Пленума ЦК КПСС 

от 7 июля 1953 г. о преступных действиях Берия
Подлежит возврату не позже чем в 7-дневный срок в 
Канцелярию Президиума ЦК КПСС

Пролетарии всех стран, соединяйтесь! Строго секретно

Коммунистическая Партия Советского Союза, 
ЦЕНТРАЛЬНЫЙ КОМИТЕТ

№ Пл. 3/1 
9.VII.1953 г.

Выписка из протокола № 8 заседания Президиума ЦК от 7 июля 1953 г.

О преступных антипартийных и антигосударственных действиях Берия.

Постановление прилагается.

СЕКРЕТАРЬ ЦК
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Совершенно секретно

Постановление Пленума ЦК КПСС
о преступных антипартийных и антигосударственных действиях Берия 
(Принято единогласно на заседании Пленума ЦК КПСС 7 июля 1953 года)

Заслушав и обсудив доклад тов. Маленкова Г. М. о преступных антипартийных 
и антигосударственных действиях Берия, Пленум Центрального комитета Комму­
нистической партии Советского Союза устанавливает:

1. В связи со смертью И. В. Сталина весь буржуазный мир делал ставку на ослаб­
ление Советского государства, на раскол и разброд в руководстве нашей партии и 
государства, на ослабление связи партии с народом. Но эти расчеты врагов оказались 
опрокинутыми. Центральный комитет партии за истекшие 4 месяца после кончины 
И. В. Сталина обеспечил бесперебойное и правильное руководство всей жизнью 
страны, проделал большую работу по сплочению партии и народа вокруг задач 
строительства коммунизма, укреплению экономической и оборонной мощи нашей 
Родины, по дальнейшему улучшению жизни рабочих, колхозников, интеллигенции, 
всех советских людей. Претворяя в жизнь решения XIX съезда КПСС, партия обес­
печила мощный подъем во всех отраслях народного хозяйства.

Предпринятая советским правительством новая мирная инициатива привела к 
дальнейшему укреплению международного положения СССР, росту авторитета нашей 
страны, серьезному подъему всемирного движения за сохранение и упрочение мира.

2. Успехи Советского Союза в деле строительства коммунизма, неуклонное 
движение вперед по пути строительства социализма стран народной демократии 
Европы, а также мощный подъем хозяйства и культуры великой Китайской На­
родной Республики, развитие рабочего движения в ряде капиталистических стран 
и национально-освободительной борьбы в колониальных и зависимых странах —  
все это означает огромный рост сил и мощи демократического лагеря и мирового 
освободительного движения.

В то же время в империалистическом лагере происходит дальнейшее обостре­
ние общего кризиса капитализма и ослабление всей капиталистической системы, 
налицо несомненное углубление экономических трудностей, рост безработицы, 
рост дороговизны и обнищания трудящихся. В результате безудержной экспансии 
американского империализма и наглого диктата с его стороны в отношении своих 
младших партнеров и сателлитов все больше обостряются противоречия внутри 
капиталистического лагеря.

Таким образом, весь ход мирового развития свидетельствует о неуклонном росте 
сил демократии и социализма с одной стороны, об общем ослаблении сил империалис­
тического лагеря —  с другой, что вызывает глубокую тревогу среди империалистов 
и обусловливает резкую активизацию реакционных империалистических сил, их 
лихорадочное стремление подорвать растущую мощь международного лагеря мира 
и социализма и прежде всего его ведущей силы —  Советского Союза.

Это находит свое выражение в бешеной гонке вооружений капиталистических 
стран, в военных авантюрах, в попытках усиления нажима на СССР, в организации
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всевозможных провокаций и диверсий в странах демократического лагеря, для 
чего ассигнуются сотни миллионов долларов. Империалисты ищут себе в странах 
демократии и социализма опоры в лице различных отщепенцев и разложившихся 
элементов, активизируют подрывную деятельность своей агентуры.

3. Советская страна, полная несокрушимой мощи и творческих сил, успешно идет 
вперед по пути строительства коммунизма. Мы имеем мощную социалистическую 
индустрию, всесторонне развитую тяжелую промышленность, являющуюся осно­
вой основ социалистической экономики. Наше машиностроение неуклонно идет в 
гору, обеспечивая все отрасли промышленности, транспорта и сельского хозяйства 
современной техникой. Развитие техники и советской науки сделало возможным 
уже несколько лет назад разрешить проблему использования атомной энергии и 
успешно продвигать это дело дальше. Наша легкая и пищевая промышленность до­
стигла высокого уровня и имеет возможность удовлетворять растущие потребности 
городского и сельского населения на основе проводимой партией и правительством 
политики снижения цен. За годы послевоенного периода восстановлено наше сель­
ское хозяйство, совхозы и колхозы обеспечены в большей мере, чем до войны, со­
временной передовой техникой. Выращены замечательные кадры специалистов во 
всех областях народного хозяйства.

Все эти успехи в деле подъема социалистической экономики и в культурном стро­
ительстве стали возможными благодаря прочному союзу рабочего класса и колхозного 
крестьянства, крепнущей дружбе народов СССР, благодаря неуклонному упрочению 
морально-политического единства советского народа, благодаря последовательному 
проведению в жизнь выработанной коммунистической партией политики.

При всем этом, как и раньше, партия не должна недоучитывать имеющихся труд­
ностей и недостатков в нашем хозяйственном и культурном строительстве.

Нельзя забывать о том, что наша страна прошла через величайшие испытания, 
вызванные войной, приведшей к разрухе на большей части территории страны и 
повлекшей за собой тяжелые жертвы. Требовались огромные усилия в течение ряда 
лет, чтобы залечить тяжелые раны и ликвидировать последствия войны.

Надо признать, что у нас есть немало отстающих промышленных предпри­
ятий и даже отдельных отраслей промышленности. Немало колхозов и целых 
сельскохозяйственных районов находятся в запущенном состоянии. Урожайность 
сельскохозяйственных культур и продуктивность животноводства низки, не со­
ответствуют возросшему уровню технического оснащения сельского хозяйства 
и возможностям, заложенным в колхозном строе. В результате этого мы все еще 
недостаточно удовлетворяем растущие материальные потребности и культурные 
запросы нашего народа.

Нельзя также игнорировать того факта, что с ликвидацией в нашей стране эксплу­
ататорских классов пережитки капитализма в сознании людей далеко еще не изжиты 
и что в деле коммунистического воспитания советских людей имеются серьезные 
недостатки. Было бы забвением основ марксизма-ленинизма, если бы мы перестали 
считаться с тем фактом, что существует капиталистическое окружение, которое за­
сылает своих агентов в нашу среду, ищет людей, готовых предать интересы Родины 
и выполнять задания империалистов по подрыву советского общества.
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4. Наша партия является организующей и вдохновляющей силой советского 
общества. В результате правильного руководства партии советский народ одержал 
всемирно-исторические победы в деле строительства коммунистического общества.

Однако и в деятельности нашей партии имеются существенные недостатки, как 
на ряде участков хозяйственного строительства, так и в области коммунистического 
воспитания трудящихся.

Надо признать, что у нас имеются серьезные недостатки в деле соблюдения 
выработанных великим Лениным партийных норм, большевистских принципов 
партийного руководства. За многие годы у нас накопились значительные ненор­
мальности в этой области. Ничем не оправданным является то, что только через 
7 лет после окончания войны и через 13 лет после XVIII съезда был созван XIX  
съезд партии. По нескольку лет не собирались Пленумы Центрального комитета 
партии. Длительное время Политбюро нормально не функционировало. Решения 
по важнейшим вопросам государственной работы и хозяйственного строительства 
нередко принимались без должного предварительного изучения и без коллективного 
обсуждения в руководящих партийных органах, как это предусмотрено Уставом 
партии. В результате таких ненормальностей в организации деятельности Цен­
трального комитета не была обеспечена коллективность в работе, а также должная 
критика и самокритика. Наличие таких ненормальностей на деле приводило иног­
да к недостаточно обоснованным решениям и к принижению роли ЦК как органа 
коллективного руководства партией.

В этой связи также следует признать ненормальным, что в нашей партийной 
пропаганде за последние годы имело место отступление от марксистско-ленинского 
понимания вопроса о роли личности в истории. Это нашло свое выражение в том, 
что вместо правильного разъяснения роли Коммунистической партии как действи­
тельной руководящей силы в строительстве коммунизма в нашей стране партийная 
пропаганда сбивалась нередко на культ личности, что ведет к принижению роли 
партии и ее руководящего центра, к снижению творческой активности партийных 
масс и широких масс советского народа. Такое направление пропагандистской работы 
расходится с известными положениями Маркса о культе личности. «Из неприязни 
ко всякому культу личности, —  писал Маркс, —  я во время существования Интер­
национала никогда не допускал до огласки и многочисленные обращения, в которых 
признавались мои заслуги и которыми мне надоедали из разных стран, я даже ни­
когда не отвечал на них, разве только изредка за них отчитывал. Первое вступление 
Энгельса и мое в тайное общество коммунистов произошло под тем условием, что 
из устава будет выброшено все, что содействует суеверному преклонению перед 
авторитетами» (Маркс и Энгельс. Сочинения, т. XXVI, стр. 487-488).

5. Необходимо считаться с особенностью положения Коммунистической партии 
в системе Советского государства. Наша партия является единственной партией в 
стране, и притом ей безраздельно принадлежит руководящая роль в социалистичес­
ком государстве. Руководство партии является решающим условием крепости и 
незыблемости советского строя.

Вместе с тем необходимо помнить, что монопольное положение партии имеет 
и свои теневые стороны, когда ослабляется революционная бдительность в наших
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рядах в отношении классового врага. Мы часто забываем, что враги, ловко маски­
руясь под коммунистов, пытались и будут пытаться проникать в ряды партии ради 
своих вражеских целей, ради карьеры и для проведения подрывной работы в качестве 
агентов империалистических держав и их разведок.

6. В этой связи Пленум ЦК считает необходимым обратить внимание партии 
на дело Берия, разоблаченного Президиумом ЦК как агента международного им­
периализма.

Как теперь видно, Берия, ловко маскируясь, различными карьеристскими ма­
хинациями втерся в доверие к И. В. Сталину. Преступная антипартийная и антиго­
сударственная деятельность Берия, глубоко скрытая и замаскированная при жизни 
И. В. Сталина, после его кончины, когда враги Советского государства активизировали 
свою подрывную антисоветскую деятельность, начала раскрываться шаг за шагом. 
Обнаглев и распоясавшись, Берия в последнее время стал раскрывать свое подлинное 
лицо врага партии и советского народа.

В чем состояли преступные действия и вероломные замыслы Берия?
После смерти И. В. Сталина главной заботой Центрального комитета и его Пре­

зидиума была задача обеспечить единство в руководстве партии и правительства на 
основе марксистско-ленинских принципов для успешного решения коренных задач 
строительства коммунистического общества. Коварными интриганскими действиями 
Берия пытался разобщить и расколоть ленинско-сталинское руководящее ядро нашей 
партии, дискредитировать руководящих деятелей партии и правительства каждого 
по отдельности, чтобы повысить свой собственный «авторитет» и осуществить свои 
преступные антисоветские замыслы.

Добившись поста министра внутренних дел СССР, Берия пытался использовать 
аппарат Министерства внутренних дел для того, чтобы развернуть свои преступные 
махинации по захвату власти. Как подлый провокатор и враг партии он начал с того, 
что пытался поставить Министерство внутренних дел над партией и правительством, 
использовать органы МВД в центре и на местах против партии и ее руководства, 
против Правительства СССР. Берия использовал охрану членов Президиума ЦК для 
шпионажа за руководителями партии и правительства. Им был установлен порядок 
обязательных докладов его агентов о том, где бывают руководители партии и пра­
вительства, с кем они встречаются; были организованы подслушивание и запись их 
телефонных разговоров и т. д.

Как теперь доказано, Берия восстанавливал работников МВД против партии, 
требовал от них, чтобы они считали себя независимыми от партии. Тем самым Берия 
преступно нарушил Постановление ЦК КПСС от 4 декабря 1952 года «О положении 
в МТБ», принятое при жизни И. В. Сталина и с его участием, в котором указывалось 
на необходимость «решительно покончить с бесконтрольностью в деятельности 
органов Министерства госбезопасности и поставить их работу в центре и на местах 
под систематический и постоянный контроль партии».

Более того, Берия тайно от ЦК и правительства давал задания местным органам 
МВД, чтобы они контролировали партийные организации, фабриковали лживые ма­
териалы на партийных работников, а также на партийные и советские организации. 
Тех же честных коммунистов, работников МВД, которые считали неправильными
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эти антипартийные установки, Берия подвергал репрессиям. Так, например, на­
чальника Управления МВД Львовской области тов. Строкача только за то, что тот 
сообщил секретарю Львовского обкома партии о полученной им установке собирать, 
выискивать отрицательные данные о работе партийных организаций и о партийных 
кадрах, Берия в июне 1953 г. снял с работы, угрожал арестовать его, сослать в лагерь 
и «превратить в лагерную пыль».

Преступно попирая требования Устава партии о подборе кадров по их политичес­
ким и деловым качествам, Берия выдвигал работников в Министерстве внутренних 
дел по признаку личной преданности ему, подбирал чуждых партии и подозрительных 
людей, в то же время изгонял из органов МВД работников, ранее посланных туда 
Центральным комитетом и местными партийными организациями.

Как установлено фактами, Берия еще при жизни И. В. Сталина, и в особенности 
после его кончины, под разными вымышленными предлогами всячески тормозил 
решение важнейших неотложных вопросов по укреплению и развитию сельского 
хозяйства. Теперь несомненно, что этот подлый враг народа ставил своей целью 
подрыв колхозов и создание трудностей в продовольственном снабжении страны.

Берия стремился различными коварными приемами подорвать дружбу народов 
СССР —  основу основ многонационального социалистического государства и главное 
условие всех успехов братских советских республик. Под фальшивым предлогом 
борьбы с нарушениями национальной политики партии он пытался посеять рознь 
и вражду между народами СССР, активизировать буржуазно-националистические 
элементы в союзных республиках.

Вражеское политическое лицо Берия особенно наглядно выявилось при обсуж­
дении германского вопроса в конце мая этого года. Предложения Берия по этому 
вопросу сводились к тому, чтобы отказаться от курса на строительство социализма 
в Германской Демократической Республике и взять курс на превращение ГДР в 
буржуазное государство, что означало бы прямую капитуляцию перед империалис­
тическими силами. Вместе с тем в последнее время Берия настолько распоясался, 
что под флагом борьбы с недостатками и с перегибами в колхозном строительстве 
в странах народной демократии и в ГДР у него стали открыто прорываться анти­
колхозные взгляды, вплоть до предложения о роспуске колхозов в этих странах. 
В свете разоблаченных преступлений Берия становится ясным, что он скатывался 
на враждебные позиции и в отношении колхозного строя СССР.

В самые последние дни обнаружились преступные замыслы Берия установить 
через свою агентуру личную связь с Тито и Ранковичем в Югославии.

Как выяснилось, Берия еще в 1919 году, в период английской оккупация Баку, 
служил в Азербайджане в белогвардейской мусаватистской разведке и скрыл свою 
предательскую деятельность от партии.

Пленум Центрального комитета КПСС считает установленным, что Берия по­
терял облик коммуниста, превратившись в буржуазного перерожденца, и на деле 
стал агентом международного империализма, вынашивал планы захвата руководства 
партией и государством в целях фактического разрушения нашей коммунистической 
партии и замены политики, выработанной партией за многие годы, капитулянтской 
политикой, которая привела бы в конечном счете к реставрации капитализма.
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7. Пленум Центрального комитета Коммунистической партии Советского Союза 
постановляет:

а) Полностью одобрить своевременные и решительные меры, принятые Прези­
диумом Центрального комитета КПСС для ликвидации преступных антипартийных 
и антигосударственных действий Берия, как единственно правильные.

б) За предательские действия, направленные на подрыв Советского государства, 
исключить Л. П. Берия как врага партии и советского народа из членов Коммунис­
тической партии Советского Союза и предать суду.

Наша партия должна извлечь из дела Берия политические уроки и сделать не­
обходимые выводы для своей дальнейшей деятельности.

Первое. Необходимо укрепить партийное руководство во всех звеньях партии и 
государственного аппарата. Устранить сложившиеся за последние годы серьезные 
ненормальности в партийной жизни и методах партийного руководства. Задача состо­
ит в том, чтобы обеспечить точное выполнение выработанных Лениным принципов 
партийного руководства и норм партийной жизни, строгое соблюдение требовании 
Устава КПСС о сроках созыва партийных съездов, пленумов ЦК, регулярной работе 
всех центральных и местных партийных органов.

Высший принцип партийного руководства в нашей партии —  коллективность 
руководства. Только коллективный политический опыт, коллективная мудрость 
Центрального комитета, опирающегося на научную основу марксистско-ленинской 
теории, обеспечивает правильность руководства партией и страной, незыблемое 
единство и сплоченность рядов партии, успешное строительство коммунизма в нашей 
стране. Задача состоит в том, чтобы во всех партийных органах на деле строжайше 
соблюдать принципы коллективного руководства.

Необходимо регулярно проверять работу всех организаций и ведомств, покончить 
с бесконтрольностью работы любого работника, какой бы он пост ни занимал, памя­
туя, что партийное руководство всеми организациями является главным условием 
успешной их работы. И наоборот, уход из-под партийного контроля ведет неизбежно 
к провалам в работе и к загниванию работников.

Второе. Необходимо исправить создавшееся за ряд лет неправильное положение, 
когда Министерство внутренних дел фактически ушло из-под контроля партии. Од­
ной из причин, почему оказались возможными авантюристические, антипартийные 
и антисоветские попытки Берия поставить МВД над партией и правительством, 
является то, что в течение многих лет складывались неправильные, ненормальные 
отношения между партией и органами Министерства внутренних дел. Министерство 
внутренних дел приобрело непомерно большое влияние в системе социалистическо­
го государства. Фактически на протяжении уже ряда лет был утрачен действенный 
контроль партии, коллективного руководства партии над органами Министерства 
внутренних дел. Все это давало возможность различным карьеристам и авантюрис­
там, врагам партии, пробравшимся в МВД, пытаться использовать аппарат МВД 
для терроризирования, запугивания и опорочивания честных, преданных делу 
коммунизма кадров партии и Советского государства. Больше того, как выяснилось 
теперь, карьеристские, враждебные элементы в аппарате МВД пытались подтачивать, 
опорочивать руководящие кадры партии, вплоть до видных ее деятелей.
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Партийные организации обязаны взять под систематический и неослабный 
контроль всю деятельность органов Министерства внутренних дел в центре и на 
местах. Это является не только правом, но и прямой обязанностью партийных ор­
ганизаций. Необходимо серьезно укрепить органы МВД партийными работниками, 
значительно усилить партийно-политическую работу среди чекистов, подавляющее 
большинство которых, несомненно, является честными и добросовестными людьми, 
воспитывать их в духе беззаветной преданности нашей партии, советскому народу, 
социалистической Родине.

Третье. Необходимо во всей работе партийных и советских организаций всемерно 
повышать революционную бдительность коммунистов и всех трудящихся. Следует 
помнить и никогда не забывать о капиталистическом окружении, которое засылает 
и будет засылать в нашу среду своих агентов для подрывной деятельности.

При подборе кадров необходимо отрешиться от деляческого подхода, строго со­
блюдать партийные принципы подбора работников по их политическим и деловым 
качествам.

Четвертое. Сила и непобедимость Коммунистической партии— в ее неразрывной 
связи с народом. Партийные организации обязаны постоянно укреплять и расширять 
связи партии с массами, чутко относиться к запросам трудящихся, проявлять повсед­
невную заботу об улучшении материального благосостояния рабочих, колхозников, 
интеллигенции, всех советских людей, памятуя, что забота об интересах советского 
народа является важнейшей обязанностью нашей партии.

Пятое. Священной обязанностью всей нашей партии является дальнейшее 
упрочение нерушимой дружбы народов СССР, укрепление многонационального 
социалистического государства, воспитание советских людей в духе пролетарского 
интернационализма и решительная борьба со всеми проявлениями буржуазного 
национализма. Необходимо ликвидировать последствия вредительских действий 
Берия в области национальных отношений.

Шестое. Социалистический строй располагает огромными преимуществами и 
возможностями для нового, еще более мощного подъема нашего хозяйства и культу­
ры, для дальнейшего повышения материального благосостояния народа. У нас есть 
неисчерпаемые природные ресурсы, могучая первоклассная техника в промышлен­
ности и в сельском хозяйстве, высококвалифицированные кадры рабочих и специ­
алистов. Но было бы неправильно забывать о том, что у нас есть еще и нерешенные 
неотложные хозяйственные задачи, особенно в деле дальнейшего подъема сельского 
хозяйства (животноводство, овощеводство и т. д.). У нас имеются еще известные 
трудности роста, связанные с решением гигантской задачи максимального удовлетво­
рения непрерывно растущих материальных и культурных потребностей трудящихся.

Партийные, советские, профсоюзные, комсомольские организации должны  
мобилизовать и организовать творческие силы народа для того, чтобы в полной 
мере использовать наши резервы и возможности для решения всех этих задач, для 
успешного выполнения и перевыполнения пятилетнего плана развития СССР, задач, 
поставленных XIX съездом партии.

Седьмое. Насущные интересы партии требуют значительного улучшения всего 
дела партийной пропаганды и политико-воспитательной работы в массах. Необхо­
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димо, чтобы коммунисты изучали марксистско-ленинскую теорию не начетнически 
и догматически, чтобы они понимали творческий характер марксизма-ленинизма 
и усваивали не отдельные формулировки и цитаты, а существо всепобеждающего, 
преобразующего мир революционного учения Маркса —  Энгельса —  Ленина —  
Сталина. Наша пропаганда должна воспитывать коммунистов и весь народ в духе 
уверенности в непобедимость великого дела коммунизма, в духе беззаветной пре­
данности нашей партии и социалистической Родине.

*  *  *

Коммунистическая партия Советского Союза, созданная 50 лет тому назад гени­
альным Лениным, выросшая в гигантскую силу и закаленная в боях под руководством 
Ленина, ученика и продолжателя дела Ленина великого Сталина и их соратников, 
отбросит прочь и пресечет всякие попытки поколебать ее единство, умалить роль 
партии как ведущей силы советского общества.

Советский народ под испытанным руководством коммунистической партии будет 
и впредь неустанно укреплять мощь своей социалистической Родины. Советский 
народ и впредь будет вести борьбу за прочный и длительный мир между народами, 
безраздельно поддерживать последовательную политику мира, проводимую Пра­
вительством СССР, будет и впредь неустанно крепить дружбу с великой Китайской 
Народной Республикой, со всеми странами народной демократии. В тесном единении 
с народом наша партия будет уверенно и твердо идти вперед по пути строительства 
коммунистического общества.

РГАСГТИ. Ф. 17. Оп. 171. Д. 463. Л. 229-234 (об.). Копия. Машинопись.

№1.18
Письмо [Г. Д.] Костомарова Н. С. Хрущеву 

от 7 июля 1953 г.
Совершенно секретно

Секретарю ЦК КПСС 
товарищу Хрущеву Н. С.

Настоящим сообщаю, что в бытность мою директором Центрального государ­
ственного архива Октябрьской социалистической революции МВД СССР ко мне в 
архив явились два сотрудника НКВД и попросили предоставить им возможность 
ознакомиться с делами фонда меньшевистского грузинского контрреволюционного 
правительства. Насколько помню, дела, которые интересовали указанных лиц, от­
носились к контрразведке. В тот же день поздно вечером в архив явились два дру­
гих сотрудника МВД СССР —  одна из них была лейтенант Г. Балашова. Мне было 
предложено срочно выдать им дела. Я заявил, что дела без отношения из наркомата
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я выдать не имею права. Тогда Балашова подала отношение с предложением выдать 
дела, указанные в письме. Эти дела были архивом выданы под расписку Балашо­
вой. Я перед выдачей этих дел быстро просмотрел их содержание. Из просмотра 
установил, что в двух делах в числе агентов контрразведки меньшевистского пра­
вительства значился Л. Берия и еще одно лицо, занимавшее тогда видное положение 
в Грузии; точно фамилию другого лица не помню, но твердо запомнилось, что эта 
фамилия начиналась с буквы «Ч». Такое скоропалительное изъятие дел из архива 
меня смущало, потому что том в числе агентов контрразведки значился Л. Берия. 
Я об этих делах решил написать краткую записку с приложением копии отношения 
Наркомата внутренних дел в Секретариат товарища Сталина. Никто меня по этому 
вопросу позднее не вызывал.

До 1941 года дела, в которых имелась фамилия Берия, в архив не возвращались. 
Были ли они возвращены в архив, мне неизвестно, так как я уже не являлся директо­
ром архива Октябрьской революции. Балашова вскоре была уволена в запас, и мне 
думается, что она проживала в Москве. На мой вопрос, для кого были взяты дела, 
Балашова мне тогда сказала: для ЦК ВКП(б).

Сообщая об этом, я думаю, что в Центральном архиве Октябрьской революции, 
наверное, сохранились описи указанных выше дел.

За точность факта ручаюсь. Копию отношения МВД СССР прилагаю.
Думаю, что следует срочно просмотреть дела фонда контрразведки грузинского 

контрреволюционного правительства в Центральном архиве Октябрьской революции.

[п.п.] Костомаров
7.VII.1953 г.

РГАСПИ. Ф. 17. Оп. 171. Д. 463. Л. 236-237. Подлинник. Машинопись.

№1.19
Первичный протокол допроса 

Г. А. Ордынцева
Совершенно секретно

8 июля 1953 г.
№ 7/ссов

Генеральный прокурор Союза ССР 
Москва, Пушкинская, 15-а

Товарищу Маленкову Г. М.

Представляю первичный протокол допроса арестованного Ордынцева Г. А. 
Приложение; на 3 листах.

[п.п.] Р. Руденко
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7 июля 1953 г.

Протокол допроса

Ордынцев Григорий Алексеевич.
По делу известен.

Допрос начат в 22 часа.
По существу дела показал:
ВОПРОС: Расскажите о вашей преступной деятельности против партии и го­

сударства.
ОТВЕТ: Я считаю, что лично я против партии и государства никакой преступной 

деятельности не вел. Можно сказать, что я не только не вел преступной деятельности, 
но даже и в мыслях этого не имел.

ВОПРОС: Вы говорите неправду. Вы продолжительное время работали с Берия 
и знаете много фактов его преступной деятельности против партии и государства.

ОТВЕТ: На протяжении длительной работы у Берия мне приходилось наблюдать 
ряд фактов, которые обращали мое внимание как недостойные факты, которые я был 
склонен относить к его нескромности, бахвальству и другим отрицательным чертам 
характера. Но после марта м[еся]ца 1953 года этих отрицательных сторон, на мой 
взгляд, стало настолько много, что над отдельными из них я стал задумываться, а 
некоторые меня просто возмущали.

Должен честно признаться, что у меня не было даже отдаленной мысли о том, 
что за всем этим кроется какая-то враждебная деятельность. И только теперь, когда 
я воскрешаю в памяти все известные мне факты, отдельные его высказывания, за­
мечания и т .п ., когда их связываю все воедино, тщательно анализирую и взвешиваю 
в свете последних событий, я все больше и больше убеждаюсь в определенном 
мнении в отношении Берия. Я считаю, что он вел себя по отношению [к] партии и 
ее руководству нечестно, хитрил, в погоне за популяризацией своей личности и раз­
дуванием своего авторитета противопоставлял себя партии, дискредитировал других 
руководителей партии и правительства и особенно недопустимо резко высказывался 
о Сталине. Вес это, как я сказал, особенно проявилось в последний период после марта 
м[еся]ца 1953 г. Этот период характерен тем, что Берия развил активную деятельность 
по подготовке и внесению в правительство различных проектов, направленных на 
реформу существовавших до марта 1953 г. порядков. Он лихорадочно искал различные 
вопросы, для того чтобы внести в правительство. И, как мне теперь кажется, все это 
делалось с той целью, чтобы решения правительства по этим вопросам непременно 
связать со своим именем, обеспечить себе этим самым известную популярность в 
партии и в народе и нажить политический капитал. По различным вопросам, кото­
рые обсуждались в правительстве, даже в том случае, когда они не имели к нему 
непосредственного отношения, он стремился выступать со своими контрпроектами 
и замечаниями и добиваться принятия этих проектов. Это, думается мне, делалось 
все с той же целью, дабы обеспечить себе пальму первенства в этих делах.

Для этого периода также характерны попытки Берия в своей практической ра­
боте вмешиваться в области, которые к нему не имели отношения. Этот же период
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характерен и тем, что Берия стремился по всякому поводу подчеркнуть и выпятить 
свою роль в делах партии и государства как в прошлом, так и в особенности теперь и 
вместе с тем принизить роль других руководителей партии и государства. Особенно 
бросались в глаза поношения им Сталина.

Для того чтобы подтвердить все вышесказанное, приведу следующие факты 
свидетелем которых мне приходилось быть.

1. Примерно в конце марта м[еся]ца 1953 г. Берия вызвал меня и повел разговор 
о следующем: что, мол, теперь по старинке работать нельзя, что ему теперь придется 
влезать во многие дела, которыми раньше он не занимался, и что поэтому ему нужно 
укрепить свой аппарат; что ему нужно иметь помощников по различным отраслям, 
которые помогали бы ему разбираться в вопросах и готовить отдельные предложения 
для внесения в правительство. Он дал мне задание —  на первое время подобрать двух 
таких работников. Такие работники были подобраны: на должность помощника по 
вопросам сельского хозяйства —  Савельев и на должность помощника по вопросам 
промышленности —  Фурдуев. Вскоре он взял себе помощника по международным 
вопросам Шария, по внутриполитическим вопросам он мыслил использовать по­
мощником Людвигова. В конце июня м[еся]ца 1953 года, когда в правительстве 
остро стали вопросы стран народной демократии, Берия поручил мне подыскать 
ему в помощники квалифицированного экономиста, который бы занимался странами 
народной демократии. Но это поручение осталось невыполненным. За это время по 
линии Совета министров (я оставляю в стороне вопросы, которые он вносил по ли­
нии МВД) были внесены по сельскому хозяйству 2 вопроса —  о развитии заготовок 
фруктов и о пересмотре решений правительства по расширению посевов пшеницы 
в закавказских республиках. Как известно, Берия вопросами сельского хозяйства 
не занимался, поручений ему таких не было, тем не менее он вносил вопросы по 
сельскому хозяйству и имел специального человеке по этим делам. Инструктируя 
своих помощников, он им говорил, что они призваны для того, чтобы следить за той 
или иной отраслью, изучать ее, а главное, для того чтобы на основе анализа помо­
гать ему ставить в правительстве проблемные вопросы. Берия дал указание, чтобы 
помощники обзавелись соответствующими данными, материалами и литературой, 
чтобы, когда потребуются какие-либо данные, они были бы под рукой. Шария, 
например, он дал указание пошире обзавестись материалами по международным 
вопросам, нотной перепиской по различным странам, чтобы необходимые данные 
у него были под рукой.

Написано с моих слов правильно и мною прочитано. Б. Ордынцев

Допрос окончен в 23 часа 30 мин.

Заместитель] главного воен[ного] прокурора
генерал-майор юстиции Китаев

Верно: [п.п.] Майор административной] службы Юрьева

РГАСПИ. Ф. 17. Оп. 171. Д. 464. Л. 1-4. Копия. Машинопись.
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№ 1.20
Протокол допроса Л. П. Берия 

от 8 июля 1953 г.
Совершенно секретно

9 июля 1953 г.
№ 11/ссов

Генеральный прокурор Союза ССР 
Москва, Пушкинская, 15-а

Товарищу Маленкову Г. М.

Представляю первичный протокол допроса арестованного Берия Л. П. 
Приложение: на 6 листах.

[п.п.] Р. Руденко

Протокол допроса

1953 года, июля 8 дня, генеральный прокурор Союза ССР Руденко допросил 
арестованного Берия Л. П., который показал:

Берия Лаврентий Павлович,
1899 года рождения, уроженец сел. Мерасули 
Сухумского района Грузинской ССР.

ВОПРОС: Вы арестованы за антисоветскую заговорщическую деятельность 
против партии и Советского государства. Намерены ли вы рассказать следствию о 
своей преступной деятельности?

ОТВЕТ: Это я категорически отрицаю.
ВОПРОС: Уточним некоторые данные вашей деятельности в прошлом.
Почему в июне 1917 года, в момент ожесточенной борьбы большевиков в Баку 

против внутренней и международной контрреволюции, вы добровольно поступае­
те техником-практикантом в гидротехническую организацию армии и уезжаете на 
румынский фронт?

ОТВЕТ: Действительно, в июне или в другом месяце 1917 года я добровольно 
вступил техником-практикантом в гидротехническую организацию армии вместе с 
Чекрыжевым, который учился вместе со мной в Баку в техническом училище. Почему 
я не остался в Баку для участия в подпольной работе —  я над этим не задумывался.

ВОПРОС: Когда вы возвратились в Баку?
ОТВЕТ: Возвратился в 1917 году, в октябре месяце, и продолжил учебу в тех­

ническом училище.
ВОПРОС: Чем занимались в Баку в период оккупации турками?
ОТВЕТ: Продолжал учиться, и был в ячейке этого училища, и выполнял от­

дельные небольшие поручения.
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ВОПРОС: Вы в автобиографии, написанной 22 октября 1923 г., указываете: 
«Осенью 1919 года от партии «Гуммет» поступаю на службу в контрразведку». 
Правильно это?

ОТВЕТ: Да, правильно.
ВОПРОС: Ответьте, от кого именно вы получили задание поступить в контрраз­

ведку?
ОТВЕТ: Задание получил от одного из руководителей «Гуммет» Мирзадауда 

Гуссейнова. Контрразведка эта находилась при мусаватистском правительстве и 
состояла из левых элементов коммунистов и мусаватистов и в начале своей деятель­
ности должна была вести борьбу с белогвардейцами. Имела ли отношение к этой 
контрразведке английская контрразведка —  я ничего не могу сообщить.

ВОПРОС: Расскажите подробно о вашей деятельности в контрразведке?
ОТВЕТ: В основном моя деятельность свелась в ознакомлении с письмами граж­

дан, которые поступали в контрразведку. Эту работу я проводил под руководством 
Измайлова, который был тогда коммунистом. Работа моя в контрразведке продол­
жалась месяца три-четыре, а может быть, больше, сейчас не помню.

ВОПРОС: Кто такой Муссеви?
ОТВЕТ: Муссеви левый коммунист. Еще до меня он получил задание работать 

в контрразведке, как это мне было известно от Гуссейнова, причем он был замести­
телем начальника контрразведки, а начальником контрразведки был Ших-Заманов. 
От Гуссейнова я имел поручение контактировать работу с Муссеви.

Муссеви давал задание Измайлову, а через него мне, ознакомливаться с письмами 
и при надобности ориентировать его, Муссеви, о письмах, заслуживающих внимание.

Муссеви был убит, по моему мнению, мусаватистами за его деятельность. От­
носится это к периоду конца [ 19] 19 или начала [19]20 года.

ВОПРОС: Кто может подтвердить, что по заданию «Гуммет» вы работали в 
контрразведке, и как выполнялось это задание?

ОТВЕТ: Назвать лиц, которые могут подтвердить то обстоятельство, что именно 
по заданию «Гуммет» я работал в контрразведке, и как выполнялось это задание 
мною, я, кроме Гуссейнова и Измайлова, не могу. В 1920 году в адрес бывшего в то 
время секретаря ЦК КП(б) Азербайджана Каминского поступило заявление о моем 
сотрудничестве в контрразведке в пользу мусаватистов. Это заявление было пред­
метом специального разбора на Президиуме ЦК АКП(б), и я был реабилитирован.

ВОПРОС: В своей автобиографии вы указываете: «...Приблизительно в марте 
1920 года, после убийства Муссеви, я оставляю работу в контрразведке и непродол­
жительное время работаю в бакинской таможне».

Покажите подробно по вопросу оставления работы в контрразведке, по чьему 
указанию вы оставили эту работу?

ОТВЕТ: По совету Гуссейнова я подал заявление начальнику контрразведки об 
увольнении с работы и был уволен беспрепятственно. Истинной причиной моего 
ухода из контрразведки являлось то, что эта контрразведка стала полностью муса- 
ватистской. При помощи Гуссейнова я поступил на работу в Бакинскую таможню 
счетным сотрудником. Гуссейнов в то время был вроде директора департамента
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Министерства финансов мусаватистского правительства, и, как мне кажется, таможня 
находилась в его ведении.

ВОПРОС: Расскажите о вашем аресте в Тифлисе? Кто допрашивал вас, о чем?
ОТВЕТ: Первый арест был в [19]20 году в Тифлисе. Я был задержан вместе с 

другими несколько часов и освобожден. Никто и ни о чем меня тогда не допрашивал. 
Вторично я был арестован в том же году в Тифлисе и направлен вместе с Коландадзе 
в Кутаисскую тюрьму, где я содержался под арестом месяца два —  два с половиной. 
Никто меня там не допрашивал.

ВОПРОС: В вашей биографии, опубликованной в БСЭ, указывается, что в августе 
1920 года в результате организованной вами голодовки политических заключенных 
вы были высланы меньшевистским правительством из Грузии. Правильно ли это?

ОТВЕТ: Да, правильно.
ВОПРОС: Куда вы были высланы?
ОТВЕТ: Был выслан в Советский Азербайджан.
ВОПРОС: Как могло случиться, что вас, активного политического противника 

меньшевиков, как это вы утверждаете, организатора голодовки политических заклю­
ченных, меньшевики выслали в Азербайджан? Почему такая снисходительность?

ОТВЕТ: Выслали не только меня в Советский Азербайджан, а и других, причем 
это объяснялось, с одной стороны, нашим нажимом —  объявлением нами голодовки 
и, как мне кажется, главным являлось вмешательство представительства РСФСР в 
Грузии, которое возглавлялось Кировым.

В этом представительстве я числился дипкурьером.
ВОПРОС: Признаете ли вы, что утверждение об организованной вами голодов­

ке есть ложь, что в действительности в Кутаисской тюрьме вы проявили себя как 
трус, не подчинились решению партийных товарищей и отказались участвовать в 
голодовке, объявленной коммунистами? Отвечайте.

ОТВЕТ: Утверждаю, что я был одним из организаторов голодовки, но по состо­
янию здоровья был отправлен в числе других в тюремную больницу за несколько 
часов до общего прекращения голодовки.

ВОПРОС: Признаете ли вы, что еще в [19]20-х годах партийная организация 
отмечала у вас наличие уклонов к карьеризму и бонапартизму и уклона к левизне?

ОТВЕТ: Может быть, что и было, но я не помню и не представляю.
ВОПРОС: Вы знаете Шария? Это ваш приближенный, которого после освобож­

дения из тюрьмы вы взяли к себе помощником. Так это?
ОТВЕТ: Шария —  это приближенный ко мне человек, и действительно, после 

освобождения из тюрьмы он был взят мною в помощники. Личных счетов у меня 
с Шария нет.

ВОПРОС: В своих показаниях Шария утверждает, что за последнее время с вашей 
стороны были явно заметны бонапартистские, диктаторские замашки. Правильно это?

ОТВЕТ: Это абсолютная неправда. Я не могу никак объяснить, почему Шария 
так говорит.

ВОПРОС: Признаете ли вы свое преступно моральное разложение?
ОТВЕТ: Есть немного. В этом я виноват.
ВОПРОС: Вы знаете Саркисова? Это ваше доверенное лицо?
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ОТВЕТ: Да.
ВОПРОС: В своих показаниях Саркисов говорит, что он в основном выполнял 

роль сводника. Так ли это?
ОТВЕТ: Кое-что делал. Этого не буду отрицать.
Хочу дополнить, что вопрос о работе в контрразведке поднимался Каминским в 

1937 году в ЦК партии, и это обвинение против меня было признано необоснованным. 
Также поднимался этот вопрос и в 1938 году в ЦК партии, и также это обвинение 
не нашло подтверждения.

Прочитано, записано с моих слов все верно.

Л. Берия
Допрос начат в 21 час. 8 июля 1953 г. 
и закончен 9 июля в 0 час. 35 мин.

Допросил: Генеральный прокурор СССР Р. Руденко

При допросе присутствовал и вел запись протокола:
Следователь по важнейшим делам Прокуратуры СССР Цареградский

Верно: [п.п.] Майор административной] службы Юрьева

РГАСПИ. Ф. 17. Оп. 171. Д. 464. Л. 5-11. Копия. Машинопись.

№ 1.21
Протокола допроса Л. П. Берия 

от 9 июля 1953 г.
Совершенно секретно

10 июля 1953 г.
№ 13/ссов

Генеральный прокурор Союза ССР 
Москва, Пушкинская, 15-а

Товарищу Маленкову Г. М.

Представляю копию протокола допроса арестованного Берия Лаврентия Павло­
вича от 9 июля 1953 г.

Приложение: на 4 листах.

[п.п.] Р. Руденко
10 июля 1953 г.
№ 13/ссов

Протокол допроса
1953 года, июля 9 дня, генеральный прокурор СССР Руденко допросил аресто­

ванного
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Берия Лаврентия Павловича.
(Анкетные данные по делу известны.)

Допрос начат в 21 час 9 июля 1953 г.

ВОПРОС: Уточните еще некоторые данные вашей биографии. Вы утверждаете, 
что являлись членом коммунистической партии с марта 1917 года?

ОТВЕТ: Да.
ВОПРОС: Почему же в 1919 году вы получили задание начать работу в меньше­

вистской контрразведке не от большевистской организации, а от «Гуммет»?
ОТВЕТ: Членом «Гуммет» я не являлся, однако задание сотрудничать в мусава- 

тистской контрразведке я получил от «Гуммет» персонально от Гуссейнова. «Гуммет» 
являлся большевистской организацией.

ВОПРОС: Вам должно быть ясно, что меньшевистская разведка не могла дейст­
вовать иначе как под контролем английской разведки?

ОТВЕТ: Я ничего не замечал, чтобы английская контрразведка контролировала 
мусаватистскую контрразведку.

ВОПРОС: Оглашается вам постановление о привлечении вас в качестве обви­
няемого от 8 июля 1953 года.

Признаете ли вы себя виновным в этих преступлениях?
ОТВЕТ: Абсолютно не признаю себя виновным.
ВОПРОС: Признаете ли вы, что, выступая на траурном митинге 9 марта 1953 года, 

двурушничали и обманывали народ и партию?
ОТВЕТ: Абсолютно считаю это неправильным.
ВОПРОС: Признаете ли вы, что, заверяя партию и народ в верности принципам 

ленинско-сталинской политики, вы в кругу приближенных вам людей —  Ордынцева, 
Людвигова, Шария —  оскверняли память вождя, кощунственно издевались над ним?

ОТВЕТ: Отказываюсь отвечать на этот вопрос; могу ответить Президиуму ЦК 
КПСС.

ВОПРОС: Вы признаете, что в своих преступных целях противопоставляли 
органы МВД партии и Советскому государству?

ОТВЕТ: Абсолютно не признаю.
ВОПРОС: Кому вы говорили о том, что в государстве «не должно быть двух 

хозяев —  партии и советской власти»?
ОТВЕТ: Никому не говорил.
ВОПРОС: Где и кому вы говорили, что в МВД должен быть только один хозяин, 

имея в виду себя?
ОТВЕТ: Никому и нигде я не говорил этого.
ВОПРОС: Что заявляли вы относительно значения партийной организации в 

МВД и о роли секретаря партийной организации?
ОТВЕТ: Ничего антипартийного я не говорил о роли секретаря партийной ор­

ганизации МВД и парторганизации.
ВОПРОС: На что намекали вы, говоря, что через год, возможно, произойдут 

такие события, перед которыми события сегодняшнего дня покажутся мелочью?

62



ОТВЕТ: Никому я этого не говорил.
ВОПРОС? Вы признаете, что умышленно назначали руководящие кадры органов 

МВД без согласования с ЦК КПСС?
ОТВЕТ: Никого умышленно не назначал.
ВОПРОС: Вы говорите неправду. Вы знаете Мамулова, это близкий вам человек?
ОТВЕТ: Я считаю, что это партийный человек и более или менее близкий мне 

человек. Никаких личных счетов между мной и Мамуловым не было.
ВОПРОС: Вам оглашаются показания вашего приближенного —  Мамулова:

«Среди работников МВД и даже среди партийных работников Берия насаждал 
мнение о том, что МВД должно стоять выше партии и правительства. Чувствовалось, 
что МВД он хотел превратить в какой-то второй правительственный центр. Это под­
тверждается тем, что он назначал руководящих работников МВД без согласования с 
партийными органами, а если ему и приходилось согласовывать эти вопросы, то делал 
он это с большим нежеланием».

Вы признаете это?
ОТВЕТ: Эти показания Мамулова отрицаю.
ВОПРОС: С какой целью вы ставили на руководящие посты в центральном ап­

парате МВД и на периферии опороченных и не внушающих доверия людей, тесно 
связанных с вами?

ОТВЕТ: Таких людей я не знаю, может быть, и есть, но я их не знаю.
ВОПРОС: За что вы угрожали начальнику Львовского управления МВД Строкачу 

«сгноить в лагере» и «превратить его в лагерную пыль»?
ОТВЕТ: Грубость я по отношению к Строкачу допустил, но в такой ли форме, 

сейчас не помню. Поступил неправильно. Неправильно я поступил, когда предложил 
собирать данные о составе работников партийных и советских органов, но исходил 
я из лучших побуждений —  представить материал в Президиум ЦК КПСС.

ВОПРОС: Ваше задание начальникам УМВД собирать сведения о составе пар­
тийных и советских работников, о недостатках в работе партийных органов разве 
не указывает на то, что это была попытка поставить органы МВД над партийными 
и советскими?

ОТВЕТ: Безусловно, я поступил неправильно. Этого я не должен был делать, но 
исходил из лучших побуждений, чтобы представить материал в ЦК партии.

Протокол прочитан, записано все правильно.

Л. Берия
Допрос окончен 9 июля 1953 г. в 22 часа 35 минут.

Допросил: Генеральный прокурор СССР

При допросе присутствовал и вел запись протокола: 
Следователь по важнейшим делам Прокуратуры СССР

Верно: [п.п.] Начальник Особого сектора

Цареградский

Р. Руденко

Гасиева

РГАСГТИ. Ф. 17. Оп. 171. Д. 464. Л. 14-18. Копия. Машинопись.
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№ 1.22
Протоколы допросов 

Людвигова Б. А. и Мамулова С. С. 
от 8 июля 1953 г.

Товарищу Маленкову Г. М.

Представляю копии протоколов допросов арестованных:
1. Людвигова Б. А. от 8 июля 1953 года,
2. Мамулова С. С. от 8 июля 1953 года.
Приложение: на 12 листах.

[п.п.] Р. Руденко

10 июля 1953 года 
№ 14/ссов

Протокол допроса арестованного

8 июля 1953 года, гор. Москва. Военный прокурор Главной военной прокуратуры 
подполковник юстиции Купцинов сего числа допросил арестованного

Людвигова Бориса Александровича 
(биографические данные в деле имеются),

который на поставленные вопросы дал следующие показания:

ВОПРОС: Подтверждаете ли вы ранее данные показания о преступной деятель­
ности Берия, направленной против партии и советского правительства?

ОТВЕТ: Да, свои показания о преступной деятельности Берия, направленной 
против партии и советского правительства, данные мною 1^1 июля 1953 года, я 
полностью подтверждаю.

Я  подтверждаю, что Берия, как это показывают факты, на протяжении длительно­
го периода, еще при жизни вождя партии, проводил двуличную, неискреннюю и, по 
существу, лицемерную политику по отношению к партии и ее вождю. И если Берия 
при жизни вождя прикрывался маской уважения и преданности вождю, то после 
его смерти Берия показал свое истинное отношение к нему, стремясь принизить его 
роль и значение для Советского государства, поносил его и допускал кощунствен­
ные высказывания. После марта 1953 года я не слышал от Берия ни одного слова 
или высказывания о вожде партии, которое не сопровождалось бы раздражением, а 
иногда и озлоблением.

Как я уже показал, Берия насмехался над некоторыми лицами, как, например, над 
Шария, который восхищался делами вождя. Берия говорил, что Сталин за последнее 
время делами не интересовался, ничего не делал и что все вопросы государства Совет 
министров решает без него. Был случай явно клеветнического выпада со стороны 
Берия по адресу вождя партии, когда он назвал его «великим фальсификатором».
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Собственно, еще при жизни вождя Берия тоже стремился принизить его роль 
как руководителя и теоретика коммунистической партии и Советского государства. 
В подтверждение этого можно привести следующий пример. Когда проходил XIX  
съезд Коммунистической партии Советского Союза, я готовил для Берия проект речи, 
с которой он должен был выступить на съезде. В этой речи я подчеркнул истори­
ческое значение труда Сталина «Экономические проблемы социализма в СССР» и 
сослался на открытие им основного экономического закона капитализма и основного 
экономического закона социализма. Прочитав эту часть речи, Берия в присутствии 
Ордынцева, а затем и в моем присутствии, стал доказывать, что Сталин эти законы 
не открывал и нечего их было открывать и обосновывать, так как они уже давно, еще 
до него, были открыты и сформулированы Марксом. Это была явная попытка ревизо­
вать учение вождя со стороны Берия, который, несмотря на мои упорные возражения 
и обоснованные доводы, продолжал настаивать на своем и согласился с нами уже 
после того, как в печати появились многочисленные отзывы об этом труде Сталина.

После смерти вождя партии и Советского государства Берия резко изменился. Он 
не только стал критиковать и поносить вождя партии, но изменил свое отношение к 
Центральному комитету партии и ее руководителям. Берия стал заносчив, стремился 
подчеркнуть свою особую роль в решении государственных вопросов и стал считать 
себя наиболее влиятельным государственным деятелем страны. Берия совершенно 
переродился и повел линию противопоставления органов МВД Центральному ко­
митету партии и правительству.

Я могу это подтвердить следующими примерами: во-первых, Берия заявлял о том, 
что в нашей стране, дескать, не должно быть двух хозяев —  двух властей: партий­
ной и советской. Руководствуясь этим взглядом, который может также подтвердить 
Ордынцев, Берия стал отгораживать Министерство внутренних дел от Центрального 
комитета, ведя линию на противопоставление министерства ЦК КПСС.

В частности, Берия стремился проводить мероприятия по линии МВД, минуя 
Центральный комитет, игнорируя его и не ожидая его согласия и одобрения. Я имею в 
виду мероприятия по реорганизации органов МВД и сокращению войск пограничной 
охраны, когда Берия подписал приказ по этому вопросу и разослал для исполнения, 
а докладную записку в ЦК о проводимых мероприятиях задержал. Я имею также в 
виду составленную по распоряжению Берия записку в ЦК на значительно заниженное 
количество руководящих работников МВД, подлежащих утверждению Центральным 
комитетом. Это сделано с той целью, чтобы многие руководящие работники МВД 
краевого, областного, республиканского значения и даже центрального аппарата 
могли назначаться, утверждаться и смещаться властью министра внутренних дел, 
минуя ЦК и без его согласия.

В погоне за большей популярностью и в стремлении нажить себе политический 
капитал Берия стремился влезать в любые вопросы политической и государственной 
жизни страны и всюду показать свою особую роль в решении многих вопросов. При 
этом представляемые Министерством внутренних дел записки в Президиум ЦК по 
конкретным вопросам он часто сопровождал требованием обязательно рассылать 
его записки вместе с решениями ЦК секретарям ЦК республик, краев и областей, 
чтобы показать, что это именно его решение принято в ЦК.
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Берия стремился показать, что это по его требованию был отстранен от поста 
секретаря ЦК КП Украины Мельников, что он, Берия, сыграл важную роль в амни­
стировании заключенных, заявляя, что «я освободил миллион».

Часто вмешиваясь не в свои функции, Берия, по существу, подменял Центральный 
комитет, игнорировал его. Так, например, Берия, минуя ЦК, вызывал к себе в МВД 
секретаря ЦК КП Литвы Снечкуса, секретаря ЦК КП Эстонии Кэбина, представителя 
Белоруссии Зимянина. По этим же мотивам работники Министерства внутренних дел, 
минуя ЦК, занимались вопросами деятельности Министерства культуры, вопросами 
восстановления еврейского театра, организации еврейской газеты, разработкой по­
ложения о порядке награждения орденами и т. д. При этом, разрабатывая положение 
об ордене В. И. Ленина, Берия не считал этот орден в качестве высшей награды и 
в целях принижения его значения и исторической роли великого Ленина пытался 
учредить новый высший орден «Орден Народной Славы», а также республиканские 
ордена культуры.

Игнорируя Центральный комитет, Берия, располагая всевозможной информаци­
ей, представляющей интерес для ЦК, не посылал ее туда. Так, Берия не сообщил в 
ЦК о задержанной в июне этого года японской шхуне, в которой находились подо­
зрительные японские пассажиры. Не сообщил в ЦК о задержанном американском 
гражданине, приплывшем на наш остров Большой Диомид в районе Аляски. Не 
сообщал также о систематических переходах наших границ иранскими гражданами, 
совершавшихся в индивидуальном и групповом порядке.

Очевидно, не желая «выносить сор из избы», Берия не сообщал в ЦК об имевших 
место в МВД серьезных недостатках в работе. В частности, в ЦК не было сообще­
но о факте виновности работников контрразведки МВД в связи с изменой Родине 
офицера Группы советских оккупационных войск в Германии майора интендантской 
службы Ронжина. Не сообщено также в ЦК о факте притупления бдительности со 
стороны работников 2-го Главного управления МВД, в результате чего имели место 
два случая проникновения советских граждан в здания иностранных посольств с из­
менническими намерениями. Не сообщалось в ЦК также и о других отрицательных 
фактах в работе МВД.

Почувствовав себя после марта 1953 года самоувереннее, Берия окончательно 
распоясался, стал чувствовать себя вельможей, пренебрежительно относиться к не­
которым руководителям партии и Советского правительства, а по отношению к своим 
подчиненным допускать грубость, резкие оскорбления, бесцеремонно обзывая их 
всевозможными оскорбительными словами. При этом он оскорблял не только меня 
и равных мне, но и многих других руководящих работников —  Серова, Круглова, 
Стаханова и т. д.

Перечисленные факты, а также другие примеры, о которых я показывал ранее, 
свидетельствуют о проявлении со стороны Берия мании величия, о выставлении 
себя как наиболее важного государственного и политического деятеля страны, о 
противопоставлении МВД —  партии, а себя как руководителя этого органа —  Цен­
тральному комитету.

ВОПРОС: Что вам еще известно о преступной деятельности Берия по отношению 
к партии и советскому правительству?
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ОТВЕТ: Хочу еще сказать, что Берия, лицемерно заявляя о своей преданности 
партии, о необходимости беречь и охранять ее завоевания, на деле пытался подорвать 
единство рядов партии и ее руководящего ядра путем противопоставления органов 
МВД Центральному комитету, а также ослабления и подрыва партийного влияния, 
руководства партии советским государственным аппаратом.

Говоря на словах об охране и неприкосновенности советской земли, Берия на 
деле вынашивал капитулянтские взгляды в интересах некоторых капиталистических 
государств. Так, примерно 23 июня этого года, Берия в разговоре со мной, Шария и 
Ордынцевым прямо высказался о том, что необходимо отдать Финляндии Карельский 
перешеек, а Японии —  Курильские острова, что таким образом мы можем добиться 
якобы улучшения отношений с этими государствами. Кроме того, он также считал 
необходимым отдать Германии Кенигсберг.

Далее, Берия на словах являлся последователем ленинско-сталинской националь­
ной политики, а на деле проявлял националистические взгляды и замашки. Особенно он 
не любил армян, оскорбительно отзывался о них, называя их «солеными армяшками» 
и т. д., и заявлял, что они «везде лезут». По этой причине по распоряжению Берия были 
уволены некоторые работники армянской национальности, а одна из них, Акопова, 
является русской и уволена лишь потому, что Берия считал ее по фамилии «Акопян».

ВОПРОС: Какова была цель Берия при подборе кадров окружать себя «своими» 
людьми?

ОТВЕТ: Как я уже показал, Берия взял к себе в аппарат таких людей, которые 
в течение длительного времени работали с ним, являлись его воспитанниками. 
К ним я отношу Кобулова, Гоглидзе, Саркисова, Мешика и других. Являясь его вос­
питанниками, эти люди были наиболее преданы ему, беспрекословно выполняли 
все его требования и распоряжения. Поэтому Берия верил им, не сомневался в их 
преданности и уверенно проводил свою преступную антипартийную политику, не 
сомневаясь, что он вполне может положиться на них.

На одном из допросов я показал, что Берия, игнорируя партийные органы, заявил, 
что сейчас такое время, что на пост секретаря партийного комитета МВД поставь 
хоть пустую бутылку и назови секретарем, это не будет иметь никакого значения, 
так как в данное время такая обстановка, что неизвестно, что будет через год, что 
может произойти такое, после чего сегодняшние события могут показаться мело­
чью. Я не могу точно сказать, каких перемен ждал Берия, но полагаю, что, ожидая 
развития каких-либо событий в стране, политической борьбы и т. д., он, очевидно, 
имел в виду сохранить при себе те кадры, которые преданы ему и поддержат его в 
осуществлении задуманных им намерений.

Во всяком случае, проводя свою преступную деятельность, Берия считал, что 
эти лица его не выдадут.

ВОПРОС: Что вам известно о хранении Берия в служебном кабинете различных 
женских и детских предметов?

ОТВЕТ: Мне известно, что в служебном кабинете Берия в Совете министров 
хранились детские вещи —  распашонки, сапожки, дамское белье и прочие предме­
ты, которые по указанию Берия приобретал Муханов. Все это предназначалось для 
сожительницы Берия по имени Ляля, у  которой, очевидно, имелся от него ребенок.
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ВОПРОС: Расскажите об обстоятельствах составления биографической справки 
на Берия для Большой советской энциклопедии?

ОТВЕТ: Эту справку составлял я по поручению Берия. При ее составлении я 
пользовался краткой биографией, опубликованной в политическом словаре, брошю­
рой «Верный сын большевистской партии» и собственноручно написанной Берия 
анкетой, после того как он был избран депутатом Верховного Совета СССР. Личным 
делом Берия я не пользовался и не видел его.

ВОПРОС: Что вам известно о фактах получения Берия гонорара за свои речи и 
выступления?

ОТВЕТ: По поручению Берия я несколько раз по его доверенности получал го­
норар для Берия. В 1949 году был получен гонорар за статью к 70-летию Сталина, 
которую писал не Берия, а я и Шария. В 1951 году мною для Берия был получен 
гонорар за опубликованный в печати доклад, посвященный 34-й годовщине Советской 
армии. Доклад писали я и Шария. В 1952 году был получен гонорар за речь Берия 
на XIX съезде партии. Готовил эту речь я, помогал Ордынцев.

Протокол мной прочитан, записано правильно.
Допрос начат в 20.00 час., окончен в 1 час. 30 мин. 9 июля 1953 года.

Б. Людвигов

Допросил: Подполковник юстиции Купцинов

Верно: [п.п.] Майор административной] службы Юрьева

Протокол допроса арестованного

1953 года, июля 8 дня. Следователь по важнейшим делам Прокуратуры СССР 
государственный советник юстиции 3-го класса Каверин в гор. Москве в Бутырской 
тюрьме допрашивал арестованного

Мамулова Степана Соломоновича,

который показал:

ВОПРОС: Что вам известно о преступной деятельности Берия против партии и 
Советского государства?

ОТВЕТ: Я  хочу сначала остановиться на личности Берия, а затем уже перейти 
к известным мне фактам его преступной деятельности против партии и Советского 
государства.

В прошлом мне много раз приходилось слышать от партийных работников Грузии 
правдивые суждения о личности Берия, которые открыто не могли быть высказаны. 
Его называли: «бонопартистом», «грязных дел мастером» и просто «аферистом». 
Эти высказывания в отношении него я считаю правильными.

Кроме того, я лично убедился в том, что Берия —  человек с чрезвычайно низким 
интеллектуальным и культурным уровнем. Отдельные партийные работники уверяли, 
что Берия за всю свою жизнь не прочитал ни одной книги. Думаю, что это соответ­
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ствует действительности, я сам убедился в том, что Берия не способен к умственному 
труду. Он никогда по-настоящему не работал, был не в состоянии просидеть хотя 
бы час за серьезным делом. За него работали другие. Мне известно, например, что 
книгу «К вопросу об истории большевистских организаций в Закавказье» писали 
Меркулов, Шария, Людвигов и Бедия. Эту книгу Берия едва ли прочитал до конца.

По характеру Берия крайне властолюбивый, своенравный и мстительный. Во 
всех без исключения вопросах он считал себя умнее других и в пренебрежительном 
тоне высказывался об окружающих. В последнее время я наблюдал какую-то повы­
шенную раздражительность и нервозность Берия. Он часто кричал на работников, 
оскорблял их и унижал их человеческое достоинство.

ВОПРОС: Вы можете показать о конкретных фактах преступной деятельности 
Берия?

ОТВЕТ: Да, мне известны некоторые факты преступной деятельности Берия, 
направленные против коммунистической партии и Советского государства.

1. Среди работников МВД и даже среди партийных работников Берия насаждал 
мнение о том, что МВД должно стоять выше партии и правительства. Чувствовалось, 
что МВД он хотел превратить в какой-то второй правительственный центр.

Это обстоятельство подтверждается тем, что он назначал руководящих работ­
ников МВД без согласования с партийными органами, а если ему и приходилось 
согласовывать эти вопросы, то делал он это с большим нежеланием.

Я был, например, свидетелем разговора Берия по телефону с первым секретарем 
Ленинградского обкома партии Андриановым, который не соглашался со снятием с 
работы начальника УМВД Ермолаева.

Берия грубо, оскорбительно и, я бы сказал, пренебрежительно говорил с Ан­
дриановым и вопреки его желанию назначил в Ленинград в качестве начальника 
УМВД Богданова.

При беседах с вновь назначенными начальниками управлений МВД Берия обычно 
подчеркивал, что они не должны никого бояться. Нужно было понимать Берия так, 
что они не должны были на местах подчиняться даже партийным органам. Именно 
так и понимали Берия назначенные начальники УМВД.

Однажды в моем присутствии Берия говорил по телефону с первым секретарем 
Челябинского обкома партии Патоличевым, причем в грубой форме ругал послед­
него за то, что он осмелился пожаловаться на начальника УМВД, допустившего, по 
мнению Патоличева, какие-то неправильные действия. Берия говорил, в частности, 
Патоличеву о том, что он якобы засиделся в Челябинске и превратился в удельного 
князя. -

2. На ответственные должности в партийные органы и в органы МВД Берия 
назначал своих людей, т. е. таких работников, которые его лично знали и были пре­
данными и верными ему.

Казалось бы, что Берия не должен был иметь отношения к назначению партий­
ных работников, однако он хвалился тем, что может снять и назначить руководящих 
партийных работников.

Мне, например, через первого секретаря ЦК КП Грузии Мирцхулава стало из­
вестно, что Берия дал ему прямое указание «перешерстить» партийных работников
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Грузии путем снятия старых, хотя и ничем не опороченных секретарей горкомов и 
райкомов партии и заменить их новыми.

Я уже давал показания о том, что при последнем своем приходе в МВД Берия 
вместо выдвижения на ответственные должности молодых, способных и честных 
работников стал разыскивать и назначать своих старых сослуживцев, хотя и скомпро­
метировавших себя на работе, но преданных лично ему. К числу этих лиц относятся: 
Кобулов Богдан, Кобулов Амаяк, Мешик, Милынтейн, Рапава и многие другие.

За последнее время моей работы в качестве начальника Секретариата МВД у 
меня сложилось мнение, что Берия готовился к какой-то новой расстановке кадров.

Об этом свидетельствует хотя бы следующий факт. Когда Берия говорил со мной 
о необходимости поехать на партийную работу в ЦК КП Грузии, то почему-то раз­
говор у нас зашел о втором секретаре Тбилисского горкома партии Багиряне. Берия 
прямо сказал о нем: «Потом он поедет в Армению». Что означало слово «потом» 
и когда это будет, я не понял и у Берия не спросил. Одновременно Берия заявил: 
«У Арутюнова там что-то неладно». Этим Берия хотел мне сказать, что он снимет с 
работы Арутюнова, показывая свое всесилие.

В мае 1953 года первый секретарь ЦК КП Грузии Мирцхулава сообщил, что у 
него имеется личное указание Берия подобрать 10-20  человек членов партии, обяза­
тельно грузин, с высшим образованием, в возрасте до 30 лет, для Берия. Подбор этих 
работников был поручен мне и заведующему административным отделом Гигошви- 
ли. Министр внутренних дел Грузии Деканозов дважды звонил мне по телефону и 
говорил, что Берия интересуется и торопит с подбором этих людей. До моего ареста 
мы успели подобрать только несколько человек, и список их переслали Деканозову. 
На какую работу должны были посылаться эти работники, мне неизвестно.

3. Берия неоднократно неодобрительно и с пренебрежением отзывался о не­
которых руководящих партийных работниках. Еще во время войны он в моем при­
сутствии в покровительственном тоне и с пренебрежением отзывался о Жданове. 
Точного выражения Берия я не помню, но смысл его высказывания был таков, что 
бедняга Жданов якобы по своей неспособности ничего в Ленинграде сделать не 
может.

Помню также, что в процессе подготовки речи Берия на XIX съезде партии по­
требовались решения Секретариата и Оргбюро ЦК партии. Когда эти решения были 
подобраны и зачитывались в кабинете Берия, то что-то ему не понравилось, и он о 
членах Секретариата и Оргбюро ЦК партии отозвался пренебрежительно. Смысл 
его высказывания заключался в том, что члены Секретариата и Оргбюро ЦК партии 
вообще мало понимают.

4. Берия являлся очень мстительным человеком. Он не мог сносить хотя бы 
малейшей обиды.

Партийные работники Грузии говорили о том, что Берия уничтожил неугодных 
ему работников, посмевших в каких-либо вопросах пойти против него.

Мне известно уже из последних событий о том, что бывший секретарь Пре­
зидиума Верховного Совета Грузинской ССР Эгнатошвили, сигнализировавший в 
ЦК КПСС о взяточничестве и о мингрельской националистической группе, в мае 
1953 года, когда я уже работал в ЦК КП Грузии, был арестован. Первый секретарь
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ЦК КП Грузии Мирцхулава говорил мне, что этот арест произведен по личному 
указанию Берия.

В тот же примерно период времени председатель Совета министров Грузинской 
ССР Бакрадзе в моем присутствии в кабинете Мирцхулава говорил, что Берия его 
очень сильно ругал по телефону за якобы либеральное отношение к группе работников, 
возглавлявшейся Мгеладзе. Берия прямо заявил Бакрадзе, что этих работников «нужно 
раздеть и выпустить голенькими». Указание Берия явилось основанием для пересмо­
тра некоторых решений ЦК КП Грузии в отношении Мгеладзе и других работников.

Протокол допроса мною прочитан, ответы на вопросы записаны с моих слов 
правильно.

Допрос производился с 13 до 23 часов с перерывом с 20 до 22 час. 30 мин.

С. Мамулов

Следователь по важнейшим делам Каверин

Верно: [п.п.] Майор административной] службы Юрьева

РГАСПИ. Ф. 17. Оп. 171. Д. 464. Л. 19-31. Копия. Машинопись.

№1.23
Статья,

опубликованная в газете «Правда» 10 июля 1958 г.
Несокрушимое единение партии, правительства, советского народа

Полная несокрушимой мощи и творческих сил Советская страна уверенно идет 
вперед по пути строительства коммунизма. Претворяя в жизнь решения XIX съезда, 
Коммунистическая партия Советского Союза под руководством своего Централь­
ного комитета обеспечила мощный подъем во всех областях народного хозяйства. 
Осуществляя величественные задачи коммунистического строительства, советский 
народ еще теснее сплотился вокруг партии и правительства. Неуклонно укрепляются 
экономическая и оборонная мощь нашей Родины, достигнуты значительные успехи 
в области дальнейшего улучшения жизни рабочих, колхозников, интеллигенции, 
всех советских людей.

Мы имеем мощную социалистическую индустрию, всесторонне развитую тя­
желую промышленность —  основу основ социалистической экономики. Неуклонно 
идет в гору наше машиностроение, обеспечивая все отрасли народного хозяйства 
современной техникой. Крупные успехи достигнуты в развитии передовой советской 
науки. Высокого уровня достигла наша легкая и пищевая промышленность. Она имеет 
сейчас возможность удовлетворять растущие потребности городского и сельского 
населения на основе проводимой партией политики снижения цен. Восстановленное 
за послевоенные годы сельское хозяйство в большей мере, чем до войны, обеспечено 
новейшей техникой.
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Все эти успехи —  результат прочного союза рабочего класса и крестьянства на­
шей страны, результат крепнущей дружбы народов СССР и неуклонного упрочения 
морально-политического единства советского общества, результат последовательного 
проведения в жизнь выработанной коммунистической партией политики.

Советское правительство, твердо и последовательно проводя политику мира, 
неоднократно заявляло, что все нерешенные, спорные вопросы международной 
жизни могут быть решены путем переговоров между заинтересованными странами. 
Это заявление встретило единодушную поддержку и одобрение всех народов. Новая 
мирная инициатива, проявленная советским правительством, привела к дальнейше­
му укреплению международного положения Советского Союза, к росту авторитета 
нашей страны, к серьезному подъему всемирного движения за сохранение и упро­
чение мира.

Иная картина в империалистическом лагере. Здесь —  дальнейшее обострение 
общего кризиса капитализма, безудержная экспансия и политика наглого диктата со 
стороны американского империализма, рост противоречий между капиталистиче­
скими странами, все усиливающееся обнищание широких трудящихся масс.

Весь ход мирового развития свидетельствует, таким образом, о неуклонном росте 
сил демократии и социализма с одной стороны, об общем ослаблении сил импери­
алистического лагеря с другой стороны. Все это вызывает глубокую тревогу среди 
империалистов и обусловливает резкую активизацию реакционных империалистиче­
ских сил, их лихорадочное стремление подорвать растущую мощь международного 
лагеря мира, демократии и социализма и, прежде всего, его ведущей силы —  Совет­
ского Союза. Империалисты ищут себе в странах демократии и социализма опору в 
лице различных отщепенцев и разложившихся элементов, активизируют подрывную 
деятельность своей агентуры.

Сегодня в «Правде» публикуется сообщение о Пленуме Центрального комитета 
Коммунистической партии Советского Союза. В этом сообщении говорится:

«Пленум ЦК КПСС, заслушав и обсудив доклад Президиума ЦК — тов. Маленкова 
Г. М. о преступных антипартийных и антигосударственных действиях Л. П. Берия, на­
правленных на подрыв Советского государства в интересах иностранного капитала и 
выразившихся в вероломных попытках поставить Министерство внутренних дел СССР 
над правительством и Коммунистической партией Советского Союза, принял решение— 
вывести Л. П. Берия из состава ЦК КПСС и исключить его из рядов Коммунистической 
партии Советского Союза как врага коммунистической партии и советского народа».

Президиум Верховного Совета СССР, рассмотрев сообщение Совета министров 
СССР по этому вопросу, постановил:

1) Снять Л. П. Берия с поста первого заместителя председателя Совета министров 
СССР и с поста министра внутренних дел СССР.

2) Дело о преступных действиях Л. П. Берия передать на рассмотрение Верхов­
ного суда СССР.

Разоблаченный ныне враг народа Берия различными карьеристскими махи­
нациями втерся в доверие, пробрался к руководству. Если раньше его преступная 
антипартийная и антигосударственная деятельность была глубоко скрытой и за­
маскированной, то в последнее время, обнаглев и распоясавшись, Берия стал рас­

72



крывать свое подлинное лицо —  лицо злобного врага партии и советского народа. 
Такая активизация преступной деятельности Берия объясняется общим усилением  
подрывной антисоветской деятельности враждебных нашему государству между­
народных реакционных сил. Активизируется международный империализм —  ак­
тивизируется и его агентура.

Свои подлые махинации, направленные к захвату власти, Берия начал с того, что 
пытался поставить Министерство внутренних дел над партией и правительством, 
использовать органы МВД в центре и на местах против партии и ее руководства, 
против Правительства СССР, выдвигал работников в Министерстве внутренних дел 
по признаку личной преданности ему.

Как теперь установлено, Берия под разными вымышленными предлогами вся­
чески тормозил решение важнейших неотложных вопросов в области сельского 
хозяйства. Это делалось для того, чтобы подорвать колхозы и создать трудности в 
продовольственном снабжении страны.

Различными коварными приемами Берия стремился подорвать дружбу наро­
дов СССР —  основу основ многонационального социалистического государства и 
главное условие всех успехов братских советских республик, посеять рознь между 
народами СССР, активизировать буржуазно-националистические элементы в со­
юзных республиках.

Будучи вынужденным выполнять прямые указания Центрального комитета пар­
тии и советского правительства об укреплении советской законности и ликвидации 
некоторых фактов беззакония и произвола, Берия умышленно тормозил осуществле­
ние таких указаний, а в ряде случаев пытался их извратить.

Неопровержимые факты показывают, что Берия потерял облик коммуниста, 
превратился в буржуазного перерожденца, стал на деле агентом международного 
империализма. Этот авантюрист и наймит зарубежных империалистических сил 
вынашивал планы захвата руководства партией и страной в целях фактического 
разрушения нашей коммунистической партии и замены политики, выработанной 
партией за многие годы, капитулянтской политикой, которая привела бы в конечной 
счете к реставрации капитализма.

Благодаря своевременным и решительным мерам, принятым Президиумом ЦК 
КПСС, единодушно и полностью одобренным Пленумом Центрального комитета 
партии, преступные антипартийные и антигосударственные замыслы Берия были 
разоблачены. Ликвидация преступной авантюры Берия еще и еще раз показывает, 
что любые антисоветские планы зарубежных империалистических сил разбивались 
и будут разбиваться о несокрушимую мощь и великое единство партии, правитель­
ства, советского народа.

Вместе с тем из дела Берия должны быть извлечены политические уроки и 
сделаны необходимые выводы.

Сила нашего руководства —  в его коллективности, сплоченности и монолитно­
сти. Коллективность руководства —  высший принцип руководства в нашей партии. 
Этот принцип полностью отвечает известным положениям Маркса о вреде и недо­
пустимости культа личности. «Из неприязни ко всякому культу личности, —  писал 
Маркс, —  я во время существования Интернационала никогда не допускал до огла-
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ски многочисленные обращения, в которых признавались мои заслуги и которыми 
мне надоедали из разных стран, —  я даже никогда не отвечал на них, разве только 
изредка за них отчитывал. Первое вступление Энгельса и мое в тайное общество 
коммунистов произошли под тем условием, что из устава будет выброшено все, что 
содействует суеверному преклонению перед авторитетами». Только коллективный 
политический опыт, коллективная мудрость Центрального комитета, опирающегося 
на научную основу марксистско-ленинской теории, обеспечивают правильность 
руководства партией и страной, незыблемое единство и сплоченность рядов партии, 
успешное строительство коммунизма в вашей стране.

Л ю бой работник, какой бы пост он ни занимал, должен находиться под не­
ослабным контролем партии. Партийные организации должны регулярно проверять 
работу всех организаций и ведомств, деятельность всех руководящих работников. 
Необходимо в том числе взять под систематический и неослабный контроль деятель­
ность органов Министерства внутренних дел. Это —  не только право, но прямая 
обязанность партийных организаций.

В о всей работе партийных и советских организаций необходимо всемерно 
повышать революционную бдительность коммунистов и всех трудящихся. Пока 
существует капиталистическое окружение, оно засылает и будет засылать в нашу 
среду своих агентов для подрывной деятельности. Об этом нужно помнить, никогда 
не забывать и всегда держать наше оружие отточенным против империалистических 
разведок и их наймитов.

Со всей решительностью необходимо соблюдать партийные принципы подбора 
работников по их политическим и деловым качествам.

Сила и непобедимость нашей партии —  в ее тесной и неразрывной связи с 
массами, с народом. Задача заключается в том, чтобы укреплять и расширять эту 
связь, чутко относиться к запросам трудящихся, проявлять повседневную заботу об 
улучшении жизни рабочих, колхозников, интеллигенции —  всех советских людей.

Священная обязанность партии —  дальнейшее упрочение нерушимой дружбы  
народов СССР, укрепление нашего многонационального социалистического госу­
дарства, воспитание советских людей в духе пролетарского интернационализма, 
решительная и непримиримая борьба со всеми и всякими проявлениями буржуазного 
национализма.

Мобилизуя творческие силы нашего народа, партийные, советские, профсоюзные, 
комсомольские организации должны направлять эти силы таким образом, чтобы в 
полной мере использовать наши резервы и возможности для успешного осущ ест­
вления задач, поставленных X IX  съездом партии.

Необходимо решительно улучшить дело партийной пропаганды и политико­
воспитательной работы в массах. Изучать марксистско-ленинскую теорию не на­
четнически, не догматически, добиваться усвоения не отдельных формулировок и 
цитат, а существа всепобеждающего, преобразующего мир революционного учения 
Маркса —  Энгельса —  Ленина —  Сталина —  такова задача нашей пропаганды.

Постановление Пленума Центрального комитета КПСС встречает единодушное 
и горячее одобрение всей партии, всей страны. Состоявшийся вчера объединенный 
пленум Московского областного и городского комитетов КПСС совместно с пар-
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тайным активом Москвы и Московской области выразил свое глубокое и гневное 
возмущение предательской деятельностью Берия и с полным единодушием одобрял 
постановление Пленума ЦК КПСС. Такие же решения приняты объединенным пле­
нумом Киевского областного и городского комитетов партии совместно с активом, а 
также в ряде других партийных организаций.

Созданная 50 лет назад гениальным Лениным Коммунистическая партия Со­
ветского Союза выросла в гигантскую силу, закалилась в боях под руководством 
Ленина, ученика и продолжателя дела Ленина великого Сталина и их соратников.

Под руководством коммунистической партии, тесно сплоченный вокруг ее 
боевого знамени, советский народ творит свое великое историческое дело. В тес­
ном единении партии, правительства и народа наша страна уверенно и твердо 
продолжает свой путь вперед —  славный путь победоносного коммунистического 
строительства.

Правда. № 191 от 10.07.1958 г.

№1.24
Протокол допроса Л. П. Берия 

от 10 июля 1953 г.
Совершенно секретно

Товарищу Маленкову Г. М.

Представляю копию [протокола] допроса арестованного Берия Лаврентия Пав­
ловича от 10 июля 1953 г.

Приложение: на 7 листах.

[п.п.] Р. Руденко
11 июля 1953 г.
№ 18/ссов

Протокол допроса

1953 г., июля 10 дня, генеральный прокурор Союза ССР Руденко допросил об­
виняемого

Берия Лаврентия Павловича.
По делу ранее допрашивался.

Допрос начат в 21 час 30 минут.

ВОПРОС: Возвратимся к вопросу о вашем задании органам МВД о сборе сведе­
ний по поводу состава партийных и советских кадров и о недостатках в партийной 
работе. Вы угрожали Строкачу сгноить его в тюрьме и превратить в лагерную пыль 
зато, что он отказался выполнить ваше преступное распоряжение о сборе сведений?
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ОТВЕТ: Я  давал указание собрать данные о составе работников местных органов 
западных областей Украины, как обстоят дела с выдвижением из местного населения 
в эти органы. Я не подразделял —  о каких органах собирать сведения, но, разумеется, 
речь шла как об органах МВД, так и советских и партийных органах.

Я, безусловно, поступил неправильно, антипартийно, безобразно, ругал Строкача 
совершенно незаслуженно. Это было бессовестно с моей стороны, но исходил я из 
лучших побуждений —  представить записку в ЦК партии и отразить общее поли­
тическое положение в западных областях Украины.

ВОПРОС: Вы давали такие же задания не только по Украине, но и по Белорус­
сии? Это так?

ОТВЕТ: По Белоруссии я тоже давал такие же задания, что также крепко осуждаю.
ВОПРОС: Такие же задания давались вами и по прибалтийским республикам?
ОТВЕТ: То же самое было и по прибалтийским республикам, что тоже, безус­

ловно, осуждаю; считаю политическим позором для себя, т. к. эти данные мне можно 
было получить в любую минуту в ЦК национальной] компартии и ЦК КПСС, тем 
более данные о личном составе являлись просто иллюстрацией того политического 
положения в этих областях и республиках, которое было обрисовано в моих записках 
в ЦК КПСС.

ВОПРОС: Вы признаете, что все эти факты указывают на противопоставление 
вами органов МВД партии и правительству, в преступных целях поставить МВД над 
партией и правительством?

ОТВЕТ: Субъективно у меня не было никакой такой цели, но объективно пар­
тийные органы могли истолковать это, и это было правильно, что это есть противо­
поставление органов МВД партийным и советским органам, установление контроля 
МВД над партийными и советскими органами. Это была моя непростительная по­
литическая роковая ошибка.

ВОПРОС: Намерены ли вы дать правдивые показания о своей изменнической 
деятельности?

ОТВЕТ: Абсолютно это отрицаю.
ВОПРОС: Вы заявляли Людвигову о том, что в угоду капиталистическому миру 

следует поступиться частью территории Советского Союза.
ОТВЕТ: Нет, этого я не заявлял.
ВОПРОС: Вы и здесь говорите неправду. В кругу преданных вам людей вы прямо 

выступали с заявлениями, что следует поступиться территориальной неприкосно­
венностью Советского Союза. Вам оглашаются показания Людвигова:

«Известно, что на мавзолее Берия говорил о сохранении великого наследия на­
ших вождей, беречь завоеванное и т. д. В действительности же в его сознании уже 
вынашивались капитулянтские идеи. Так, например, 23 июня с. г. Берия в присутствии 
меня, Шария и Ордынцева прямо высказался о том, что следовало бы отдать немцам 
Кенигсберг, финнам — Карельский перешеек, а японцам — Курильские острова и 
таким путем добиться улучшения отношений с этими государствами. Таким образом, 
Берия не прочь был передать часть советской территории в угоду капиталистическим 
государствам, какими являются Япония и Финляндия».

ОТВЕТ: Этого я не говорил. Почему так показывает Людвигов, не могу объяснить.
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ВОПРОС: Какое право вы имели вызывать к себе  в М В Д  секретарей ЦК нац­
компартий?

О Т В Е Т : П о м оей  просьбе в М В Д  СССР ко м не явился Зимянин из Б елоруссии, 
находивш ийся в это время в М оскве и назначенный на пост  1-го секретаря ЦК  
Белоруссии. Я  с ним имел б есед у  о положении дел  в Б елоруссии и дал ем у копию  
м оей записки по Б елоруссии, которую я представлял в ЦК партии. Ко мне по своей  
инициативе зашли в М В Д  секретарь ЦК КП Литвы Снечкус и председатель Совета  
министров Литвы (фамилии я не пом ню ), которые были приняты мной. Сколько они  
ожидали этого приема в приемной М В Д  —  я не знаю . Также являлись ко мне в М ВД  
секретарь ЦК и председатель Совмина Латвии, которых я тоже принимал. В  М В Д  я 
также принимал секретаря Ц К  К П  Э стонии Кэбина. О сновной разговор шел о  том, 
как помочь органам М В Д  местны ми работниками. П о-моему, я больш е никого в М В Д  
не принимал. Моя большая политическая ош ибка в том, что после обсуж дения во­
просов и принятия реш ения в ЦК партии, я принял их в М В Д . Я  повторяю, что это  
моя большая политическая ош ибка и больш ое преступление.

ВОПРОС: Какое отнош ение к вам имели вопросы  о восстановлении еврейского  
театра, издания еврейской газеты, установлении новых орденов, вопросы  деятель­
ности М инистерства культуры?

ОТВЕТ: По вопросу о б  организации еврейского театра, издания еврейской газе­
ты мы по линии М В Д  были заинтересованы и в связи с  этим готовили записку в ЦК  
партии. П о вопросу установления новых орденов лично я по своем у служ ебном у по­
ложению ни с какой точки зрения отношения не имел, но по своей инициативе готовил 
этот вопрос для постановки в ЦК партии. Что касается Министерства культуры, то мое 
отнош ение к этим вопросам было с позиций освещ ения настроений интеллигенции.

ВОПРОС: Я оглашаю вам показания Людвигова от 8 июля 1953 г.:
«...Часто вмеш иваясь не в свои функции, Берия по сущ еству подменял Ц ентраль­

ный комитет, игнорировал его. Так, например, Берия, минуя ЦК, вызывал к себе в МВД 
секретаря ЦК КП Литвы Снечкуса, секретаря ЦК КП Эстонии Кэбина, представителя 

Белоруссии Зимянина. По этим же мотивам работники М инистерства внутренних дел, 
минуя ЦК, занимались вопросами деятельности М инистерства культуры, вопросами 

восстановления еврейского театра, организации еврейской газеты, разработкой по­
ложения о порядке награж дения орденами и т. д. При этом, разрабатывая положение 
об ордене В. И. Ленина, Берия не считал этот орден в качестве высш ей награды и в 
целях принижения его значения и исторической роли великого Л енина пы тался уч­
редить новый высш ий орден —  «Орден Н ародной Славы», а такж е республиканские 

ордена культуры».

О ТВ Е Т : П о вопросу о вызовах секретарей Ц К  нацкомпартий, о  еврейском театре 
и газете, о  М инистерстве культуры я уж е давал объяснения. Что касается разработки  
вопроса о награждении орденами, учреж дения новых орденов и установления по­
рядка в награждениях, то такой вопрос м ною  готовился для постановки в ЦК партии, 
хотя, повторяю, что я по своем у служ ебном у полож ению  не имел к этому делу от­
ношения. Я  не имел цели принизить значимость ордена Ленина.

ВОПРОС: Н е правильно ли будет сказать, что в погоне за популярностью  и 
особы м  влиянием вы умы ш ленно вмешивались не в свои функции?
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ОТВЕТ: Я прошу верить, что это неправильно.
ВОПРОС: Вы признаете, что, игнорируя ЦК партии, сознательно не инфор­

мировали ЦК о фактах, имеющих существенное значение, в частности о фактах 
нарушения госграницы?

ОТВЕТ: Об отдельных случаях нарушений границ, не заслуживающих внимания, 
в ЦК не сообщалось; о всех же заслуживающих фактах нарушений границ непре­
менно сообщалось в ЦК.

ВОПРОС: Почему вы не сообщили в ЦК о задержании в июне 1953 г. японской 
шхуны с подозрительными пассажирами?

ОТВЕТ: Если это нс сообщено, то это большое упущение.
ВОПРОС: Почему вы не сообщили в ЦК о задержании на острове Большой 

Диомид американца?
ОТВЕТ: И первый и второй случаи я смутно вспоминаю. То, что не инфор­

мировали ЦК и правительство —  это неправильно, но я уверен, что в МИД было 
сообщено.

ВОПРОС: Вы признаете, что подбирали в свой личный аппарат помощников 
и консультантов по отраслям государственного управления, не имевшим никакого 
отношения к вашим служебным функциям?

ОТВЕТ: У меня были помощники по промышленности, сельскому хозяйству и 
внешнеполитическим, международным вопросам, хотя по роду моей деятельности 
и распределения обязанностей сельское хозяйство и вопросы внешнеполитические 
не входили в мою прерогативу, держал я этих помощников в целях быть полезным 
при обсуждениях этих вопросов.

ВОПРОС: Дайте правдивые показания о вашем сотрудничестве с иностранными 
разведывательными органами?

ОТВЕТ: Никакого сотрудничества с иностранными разведывательными орга­
нами не было.

ВОПРОС: Для какой цели вы пытались установить связи с Тито —  Ранковичем?
ОТВЕТ: Я могу ответить на этот вопрос Президиуму ЦК партии.
ВОПРОС: Вы признаете, что, отказываясь от курса на развитие социализма в 

ГДР, вы выступали как капитулянт перед буржуазией и предатель дела социализма?
ОТВЕТ: Не признаю.
ВОПРОС: Но вы признаете факт своих заявлений о том, что Германия должна 

развиваться как капиталистическая страна?
ОТВЕТ: Не признаю.
ВОПРОС: Вы признаете, что организовали шпионаж и слежку за руководителями 

партии и правительства?
ОТВЕТ: Не признаю.
ВОПРОС: Вы признаете, что по вашему приказанию было организовано под­

слушивание телефонных разговоров руководителей партии и правительства?
ОТВЕТ: Нет.
ВОПРОС: Вы признаете, что на деле превратились в агента международного 

империализма и буржуазного перерожденца?
ОТВЕТ: Нет.
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ВОПРОС: Вы признаете, что в своем преступном моральном разложении дошли 
до связей с женщинами, связанными с иностранными разведчиками?

ОТВЕТ: Может быть, я не знаю.
ВОПРОС: Вы знаете Катушонок?
ОТВЕТ: Не помню.
ВОПРОС: Почему она была выслана по решению Особого совещания?
ОТВЕТ: Была ли она выслана —  я не знаю.
Вспоминаю, что у меня была знакомая Катушонок, с которой я сожительствовал, 

а потом, много спустя, мне стало известно, что она себя скомпрометировала связями 
с иностранцами. Но у меня с ней преступных связей не было.

ВОПРОС: Не ясно ли вам, бывшему министру внутренних дел, что подобного 
рода ваши похождения представляли интерес для иностранных разведок?

ОТВЕТ: Очевидно, интересовались, но я утверждаю, что никогда никаких связей 
ни с иностранцами, ни с иностранными разведками не имел.

Протокол прочитан, записано все с моих слов верно.

Допрос окончен 11 июля 1953 г. в 0 ч. 5 м.

Допросил: Генеральный прокурор СССР

При допросе присутствовал и вел запись протокола: 
Следователь по важнейшим делам Прокуратуры СССР

Верно: [п.п.] Майор административной] службы

Л. Берия

Р. Руденко

Цареградский

Юрьева

Помета:
Хрущеву доложено. 
[п.п.] Д. Суханов

РГАСПИ. Ф. 17. Оп. 171. Д. 464. Л. 37 44. Копия. Машинопись.

№1.25
Протокол допроса Б. А. Людвигова 

от 10 июля 1953 г.
Совершенно секретно 

Товарищу Маленкову Г. М.

Представляю копию протокола допроса арестованного Людвигова Бориса Алек­
сандровича от 10 июля 1953 года.

Приложение: на 3 листах.

[п.п.] Р. Руденко

79



11 июля 1953 года 
№ 20/ссов

Протокол допроса арестованного

10 июля 1953 года, гор. Москва, военный прокурор Главной военной прокуратуры 
подполковник юстиции Купцинов допросил арестованного

Людвигова Бориса Александровича 
(биографические данные в деле имеются),

который по существу дела на поставленные вопросы показал:

ВОПРОС: На допросе 3 июля вы заявили, что Берия в германском вопросе стоял 
на приостановлении и снижении темпов социалистического строительства. Между 
тем в пункте первом и втором «Предложений по оздоровлению политической обста­
новки в ГДР», составленных вами, указано: «Признать неправильным в нынешних 
условиях курс на строительство социализма в ГДР, принятый СЕПГ и одобренный 
ЦК в решении от 8 июля 1952 г.» и ликвидировать маломощные кооперативы, т. е. 
речь идет о ликвидации строительства социализма в ГДР.

Уточните ваши показания в этой части.
ОТВЕТ: Предложения эти были разработаны в апреле 1953 г. Шария и согла­

сованы со мной и Ордынцевым при следующих обстоятельствах. Министерство 
иностранных дел прислало в адрес Берия материалы по германскому вопросу, в том 
числе по экономическому положению в ГДР. По предложению Берия эти материалы 
были изучены Шария, и на основе изучения данных материалов разработаны им 
«Предложения по оздоровлению политической обстановки в ГДР», в которых и было 
указано на то, что в нынешних условиях курс на строительство в ГДР социализма 
неправилен, и на необходимость ликвидации нежизненных кооперативов, а также 
на оказание помощи индивидуальным хозяйствам. С этим предложениями Шария 
ознакомил меня и Ордынцева.

При этом перед изучением Шария указанных материалов и составлением «Пред­
ложений...» Берия дал ему указания, которые шли гораздо далее разработанных 
Шария мероприятий. В частности, Берия считал, что проводимая в ГДР экономи­
ческая политика является неправильной и что взятый СЕПГ курс на строительство 
социализма в ГДР также является неправильным. Поэтому Берия считал, что колхозы 
в ГДР надо вообще распустить. Помню, что Берия на материалах или на обложке 
наложил резолюцию в виде заметок «распустить колхозы». Подробнее об этом знают 
Шария и Ордынцев.

Через несколько дней МИД прислало второй материал по германскому вопросу, 
заключение по которым давал я и высказал в нем свое личное суждение о том, что 
в связи с создавшейся обстановкой в ГДР и неправильным толкованием вопроса об 
укреплении ГДР необходимо «вновь рассмотреть вопрос о политических задачах и 
экономическом и культурном развитии в ГДР».

На основе изучения всех материалов по Германии мной, Шария и Ордынцевым 
был составлен проект постановления в Президиум ЦК КПСС, в котором сделан вы-
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вод о нецелесообразности форсирования строительства социализма в ГДР и указаны 
конкретные мероприятия по оздоровлению положения в ГДР. Этот проект с незначи­
тельными изменениями был принят ЦК, а разработанные Шария «Предложения...»  
нами были отвергнуты как принципиально неправильные, составленные по указанию 
и под влиянием Берия, которые, по сути дела, ориентировали ГДР не на построение 
социализма, а на капиталистическое развитие.

Предъявленные мне для обозрения справка на трех листах, озаглавленная «К гер­
манскому вопросу», является именно той, которую составил я, отразив в ней свою  
позицию, и справка на трех листах, озаглавленная «Предложения по оздоровлению  
политической обстановки в ГДР», является той справкой, которую составлял Шария 
по указанию Берия.

ВОПРОС: Скажите, какова роль Берия в опубликованных им литературных 
трудах?

ОТВЕТ: Ни одной статьи в печать, ни одной речи или доклада на съездах, празд­
никах и т. д. Берия сам лично никогда не писал в силу того, что он не способен на 
подобный труд и не мог изложить и сформулировать то или иное положение. Ни 
планы, ни разработки по этим статьям или речам им никогда не составлялись. Вся эта 
работа выполнялась мной, Шария, Мамуловым, иногда Ордынцевым. Что касается 
книги «К вопросу об истории большевистских организаций в Закавказье», над этим 
произведением работали Бедия (бывший завкультпропом Закавказского крайкома 
ВКП(б), я, Мирцхулава В. При этом решающую роль в создании данной книги 
сыграла личная помощь вождя партии, его руководящие и направляющие указания. 
Сам же Берия, кроме правки и редактирования готового материала, более ничего 
не сделал, да и не мог сделать. М огу смело утверждать, что ни в одном труде, ни в 
одном докладе или выступлении Берия сам лично не написал даже одной страницы.

ВОПРОС: Что вам известно по поводу ремонта Кобуловым за счет государствен­
ных средств своей дачи?

ОТВЕТ: В 1938 году Кобулову из фонда М ВД была выделена дача. С того вре­
мени он круглый год пользовался безраздельно этой дачей. На ремонт этой дачи 
Кобулов представил в МВД смету на сумму около 400 тысяч рублей. Берия разрешил 
произвести ремонт этой дачи за счет государства на сумму 280 тысяч руб. Ремонт 
был произведен в течение мая этого года, во сколько он обошелся, мне неизвестно.

Протокол мной прочитан, записано правильно.
Допрос начат в 13 ч. 30 мин.
Окончен в 16 ч. 50 мин.

Б. Людвигов

Допросил: Подполковник

Верно: [п.п.] Майор административной] службы

Купцинов

Юрьева

РГАСПИ. Ф. 17. Оп. 171. Д. 464. Л. 45-^18. Копия. Машинопись.
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№1.26
Письмо В. [А.] Махнева Г. М. Маленкову 

от 11 июля 1953 г.
С оверш енно секрет но  

Товарищу Маленкову Г. М.

Прочтя опубликованную вчера суть подрывной деятельности Берия, я продумал 
заново некоторые факты, характеризующие его поведение и роль в решении проб­
лем по линии Специального комитета (в особенности в последние 3-3,5 месяца).

Считаю своим долгом доложить эти факты Центральному комитету КПСС и 
правительству, так как они (эти факты), по моему убеждению, должны помочь Вам 
выявить роль и вражескую деятельность Берия в области специальных работ.

1. Проблему а[томной] б[омбы] нашей стране удалось решить лишь благодаря 
тому, что ЦК и правительство давали для этого неограниченные ресурсы денежных 
средств, материалов (создали преимущественные перед всеми другими нуждами 
народного хозяйства условия), поставили на службу этой цели лучшие силы науки, 
техники, сотен тысяч рабочих, военных строителей и заключенных.

Я не могу сейчас вспомнить хотя бы несколько случаев, когда бы по инициативе 
Берия был принят какой-либо план создания той или иной а[томной] б[омбы] или 
нового предприятия.

Он, по моему мнению, действовал только под нажимом ЦК и лично т. Сталина 
либо вынужден был принимать решения (нередко с длительными проволочками) по 
документам (планам, предложениям), поступившим от наших ученых, конструкторов, 
организаторов атомной промышленности.

Ценой огромных затрат средств и сил нашего народа мы решили атомную проб­
лему. Берия же был только эксплуататором (в буквальном смысле) всех этих средств 
и сил, а прибыль (успехи) приписывал себе, пользуясь этим для того, чтобы втереться 
в доверие т. Сталина.

Лично он никогда не вникал в суть дела и не пытался этого сделать. Когда же мы 
встречали какие-либо трудности на пути и появлялась угроза невыполнения решений 
правительства, Берия, не утруждая себя разбором дела по существу, применял оружие 
запугивания, угроз, издевательств над человеческим достоинством.

«Мы вас арестуем», «Мы тебя в порошок сотрем», «Вместо вас других найдем», 
«Вы подозрительный человек —  мы вам доверять не будем», «Вы нечестный чело­
век» —  вот арсенал приемов запугивания и издевательств, какие лично мне и другим 
товарищам по работе пришлось испытать на себе. Он доводил нас до истерик, до 
тяжелой болезни.

Только в эти последние дни мне стало ясно, что это оружие он не от имени руководи­
телей наших («мы»), а от своего имени применял и спекулировал на нашей преданности 
делу и явлении, не щадя своего здоровья и человеческого достоинства, продолжать 
работать у этого эксплуататора-бездельника, ограниченного человека, работать как 
каторжник, не зная отдыха, не имея возможности учиться.
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Факты:
1. Вы, Георгий Максимилианович, вероятно, помните, что в конце 1949 года на 

юге Берия после доклада и показа т. Сталину фильма о результатах испытаний получил 
решением ЦК и правительства особую благодарность за успешное руководство работами 
по АБ (буквального текста этого решения я не знаю) и получил Сталинскую премию. Так 
вот, после этого он возомнил себя «исторической личностью». Он потребовал заказать 
ему в Гознаке «почетную грамоту ЦК и Совмина за подписью т. Сталина и Вашей» в 
особой сафьяновой папке (папка сохранилась, а текст грамоты я еще в прошлом году 
порвал, так как впоследствии о грамоте он не вспоминал).

2. В решении ЦК и Совмина, мне помнится, что Берия было присвоено звание 
лауреата Сталинской премии 1 -й степени. Обычно это означает —  без выдачи денеж­
ной премии. Он по приезде в Москву вызвал меня и Помазнева и потребовал вручить 
ему «что там полагается». Когда я ему сказал, что в тексте надо было записать «при­
судить» премию, то он заявил, что «мы там (у И. В. Сталина) так и понимали». По 
требованию Берия т. Помазнев вручил ему (Берия) в его же кабинете вместе с дипломом 
175 000 рублей.

Если Берия сказал неправду, то, значит, премию он получил незаконно.
3. В 1953 г., когда, как Вам известно, у т. Сталина обсуждались результаты испы­

таний системы «К», по указанию Берия т. Щукиным, мною и т. Любимовым был под­
готовлен проект решения о премиях и наградах для участников этих работ. На первой 
странице проекта он потребовал оставить прочерк (вместо суммы премии) для его сына 
и Куксенко. Мы с т. Любимовым считали, что по законам полагается им максимум по 
150 000 рублей. Когда же после совещания у т. Сталина мне было возвращено решение 
(№ 300-145сс от 3.11.52 г.) без виз на первой странице, то оказалось, что в секретариате 
Ордынцева перепечатали первую страницу проекта, и уже сумма премии его сыну была 
поставлена 500 000 руб.!

Считая, что так решено на совещании у т. Сталина вместе с Вами и т. Булганиным, 
я не обратил на это внимания. Он мне по телефону так и сказал: «Мы внесли поправки 
по указанию т. Сталина».

Теперь же я сомневаюсь, что в первом и во втором случае Берия не было со­
вершено воровство с подлогом.

Таким образом, помимо того, что он вовсе не руководитель решения проблемы 
АБ и Управления снарядов, —  он просто вор. (Сына его я считал талантливым, но 
при коллективе в КБ-1 в 9000 человек, может быть, он также обкрадывал идеи кон­
структоров и выдавал за свои?)

4. В решении (от XIIЛ 949 или в 1950 г.?) Берия после подписи т. Сталина вы­
черкнул пункт о выдаче всем награжденным работникам 1-го Главка и рабочим 
двухмесячного оклада.

Когда же я попытался настаивать на оставлении этого пункта, считая неправиль­
ным обижать непосредственных участников работ, Берия заявил, что якобы т. Сталин 
сказал, что «и так много денег дано на премии». Я попросил, чтобы он (Берия) сам 
завизировал поправку. Он выругал меня матом, но визу поставил.

Таким образом, он и тут не преминул при награждениях вызвать возмущение 
(что надо двухмесячный оклад выдать, он сам же предлагал, и работники это знали).
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Вот такова его «роль» в решении важнейших проблем нашей страны.
Учитывая, что перед народом у Берия был создан ореол «талантливого» помощ­

ника И. В. Сталина, изложенные мною факты помогут развенчать этого бездарного, 
тупого и грязного стяжателя.

5. Дела Берия в последние месяцы (с 5.Ill по VI).
Заболев после очередного приступа грудной жабы, я с 25.III по 7. VI не знал, что 

творится по нашим делам (Специального комитета).
После выхода из больницы я стал изучать принятые с III во VI месяцы решения 

и сейчас могу сказать, что:
Берия принял не одно, а целый ряд принципиально важных решений, обходя ЦК 

и правительство (см. перечень их):
—  об испытаниях АБ (известное уже Вам);
—  о программе работ КБ-11 на 1953 г.;
—  о программе производства тяж[елой] воды;
—  об испытаниях изделий Р-5;
—  о лаборатории Здродовского
и др. (Об этих решениях мной было сказано т. Малышеву В. А. в ходе Пленума 

ЦК.)
6. После испытаний 1952 г. Берия заявил мне, что надо приступить к написанию 

сборника материалов к истории создания АБ. Я, ссылаясь на занятость текущими 
делами и на неприспособленность мою к литературным трудам, стал отказываться. 
Тогда Берия поручил мне передать это задание тт. Емельянову и Васину, предупредив 
о том, что никто, кроме них, не должен знать об этом. Тт. Емельянов и Васин были 
вызваны к Берия, и поручение о подборе материалов и схеме сборника им давал сам 
Берия. Нас смущало то, что сборник этот нельзя публиковать, так как невозможно 
написать историю решения проблемы АБ, не раскрыв каких-либо секретов. И мы 
заявили ему об этом. Но Берия все же поручил тт. Емельянову и Васину приступить 
к подбору справок, заявив, что, может быть, сборник публиковать и не придется. 
Необходимость сборника Берия мотивировал тем, что-де для истории надо показать 
сталинский план создания АБ и его осуществление, показать силу советского строя. 
В последнее время (в марте) Берия торопил тт. Емельянова и Васина с подбором 
материалов к сборнику.

На днях я от т. Васина узнал, что материалы к сборнику Берия у него взял и по­
ложил в свой сейф в Кремле (материалов этих я не видел).

Теперь становится ясно, что Берия тонко и коварно прикрывал именем т. Сталина 
настоящую цель сборника —  самому влезть в историю, показать себя «исторической 
личностью».

Изложенные выше факты, характеризующие облик Берия и его роль в решении 
проблемы создания советской АБ, говорят о том, что Берия лишь грязно наследил 
в нашей истории.

7. О первом заместителе Берия —  члене ЦК КПСС т. Ванникове.
Меня смущает поведение т. Ванникова после ареста Берия.
Я знаю т. Ванникова с тех пор, как Берия взял его в начале Отечественной войны 

из тюрьмы и назначил наркомом боеприпасов.
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Берия его (т. Ванникова) всегда оберегал (достаточно сказать, что я знаю один 
факт, когда не Берия ему устраивал скандалы, а Ванников, Берия срочно искал его, 
чтобы успокоить).

С начала создания Спецкомитета т. Ванников являлся бессменным первым за­
местителем председателя комитета.

Берия слушался всех его советов, и все предложения принимал безапелляционно.
Я всегда ценил в т. Ванникове его инженерный опыт и умение оперативно решать 

вопросы. Я уважал его, хотя т. Ванников нередко наговаривал Берия на т. Завенягина 
(чтобы показать его слабым работников), на тт. Владимирского, Левшу (мол-де они 
только критики, а не помощники). В результате т. Левша был переведен в III главк, 
а т. Владимирский растерялся и не знал, что ему можно и что нельзя делать.

Ниже приведу факты, смущающие меня:
1. Т. Ванников незадолго до разоблачения Берия вызвал секретаря партбюро 

т. Морозова и заявил ему, что, во-первых, его прорабатывать нельзя, так как он член 
ЦК, во-вторых, он с Берия еще в тюрьме сидел, и Берия его знает очень хорошо.

2. Когда Берия поручил т. Ванникову составить известные Вам доклады для 
правительства и я на первой странице доклада написал адрес и слова «докладываю 
Вам», т. Ванников в присутствии т. Любимова заявил мне, что «теперь Берия так не 
обращается в правительство, и в доказательство показал мне протокол ЦК (кажется, 
по делам Литвы) и записку МВД. Я ему заявил, что я понимаю поручение как до­
клад —  отчет правительству, и настоял на своем.

После разговора у т. Булганина относительно целей сбора материалов (для от­
чета) т. Ванников мне с глазу на глаз сказал: «Ты даже не представляешь себе, какое 
ты великое дело сделал тем, что отстоял начало отчета». На мой вопрос, что это за 
«великое дело», т. Ванников отмолчался.

3. Берия дал полномочия т. Ванникову единолично решать все вопросы по АБ 
и по ведомству т. Рябикова.

Во время моей болезни (март— май) т. Ванников получил от Берия, по-видимому, 
широкие полномочия по Спецкомитету (тт. Васин и Любимов мне сказали, что он 
был у Берия).

Ванников в апреле-мае начал единолично изменять планы, утвержденные прави­
тельством (утверждал графики, изменяющие утвержденные правительством планы). 
Факты эти может конкретно привести мой бывший заместитель т. Любимов. Он, 
минуя т. Рябикова, давал указания его подчиненным, в результате чего т. Рябиков 
незадолго перед арестом Берия приходил ко мне и заявлял, что он «подаст в отставку, 
так как дальше работать нельзя».

Сейчас же, после разоблачения Берия, т. Ванников старается всячески при­
низить свою роль в Спецкомитете и всячески дискредитировать работу аппарата 
Спецкомитета.

Зачем это требуется т. Ванникову —  мне неясно.
4. В последнее время важнейшие решения, требующие рассмотрения в правитель­

стве, т. Ванников представлял на единоличное утверждение одного Берия. Например:
—  решение вести весьма опасные работы под Москвой (предложение про­

ф ессора] Здродовского —  это решение надо пересмотреть);
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—  об испытаниях АБ;
—  об испытаниях Р-5 и др.;
—  о плане работ К Б-11 на 1953 г.
После того как т. Ванников узнал об аресте Берия, он потребовал от меня перед 

пленумом тотчас же вскрыть сейф Леоновой (с чекистской перепиской), с тем чтобы 
найти те письма, «где про меня писали». Я поручил товарищам своим открыть сейф, 
но составить акт. Тов. Ванников отказался от своего требования. Почему т. Ванникову 
требовались оправдательные документы?

Следует сказать, что в 1-й главк Берия послал ряд чекистов с открытой целью 
следить за секретностью и за подбором кадров (Мешик, Павлов, Поляков).

Последних двух (тт. Павлова и Полякова) т. Ванников считает лучшими работни­
ками в Главке. Тов. Ванников добивается их выдвижения и утверждения. Желательно 
было бы проверить, так ли они ценны. Ставя вопрос об уполномоченных, т. Ванников 
должен был поставить вопрос и о других чекистах, расставленных Берия в системе 
бывш[их] 1-го и 2-го гл[авных] управлений.

По препарату «Т» у нас есть 2 института, во главе которых стоят по указанию 
Берия также чекисты (Полосин в Св[ердловс]ке, Бухаров —  в Заг[ор]ске). В их руках 
находятся страшные средства террора и диверсий.

(Вчера я в присутствии т. Левшы по телефону просил т. Хруничева позвонить 
т. Круглову и т. Булганину об этом. Пытался связаться с т. Малышевым, но неудачно).

Следует поставить также вопрос о необходимости создания местных советских 
органов (их нет в городке КБ-11, в городах комбинатов № 817 и №  813). Берия вся­
чески оттягивал рассмотрение и решение этого вопроса, внесенного несколько лет 
назад т. Завенягиным.

В вопросе о создании советских органов т. Ванников занимал отрицательную 
позицию (он предлагал иметь при директорах административные отделы).

Этот вопрос требуется решить незамедлительно, так как по вине Берия права 
трудящихся на указанных объектах узурпированы отсутствием советской власти и 
недопустимо жестким режимом. Инструкции по режиму следует также пересмотреть 
в сторону облегчения условий жизни.

Тов. Ванников действительно не терпел систем уполномоченных, которыми 
руководил в аппарате Спецкомитета помощник заместителя] председателя Совета 
министров т. Савыкин. Но одновременно т. Ванников и не был сторонником созда­
ния органов советской власти на местах и повышения роли парторганов (Берия под 
предлогом соблюдения секретности также не допускал повышения их роли).

Я сообщ аю эти факты о Берия не в целях оправдания себя, так как я никогда не 
был близким к нему человеком. (В смысле личных отношений. Я работал в комитете 
не на Берия, а для Родины. Я никогда также и не подхалимствовал перед ним.)

Я виноват, как и все другие, в том, что слепо верил ему, чтил его как ближайшего 
соратника т. Сталина и, несмотря на то что никогда нс уважал его за грубые окрики 
и хамское отношение ко мне, безропотно продолжал работать, пока тяжелая болезнь 
не свалила меня.

Факты, изложенные касательно т. Ванникова, я обязан изложить опять же не 
потому, что мне т. Ванников лично что-либо сделал. Я буду рад, если эти факты не 
имеют значения.
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О моей вине по работе в аппарате Специального] комитета

В начале организации аппарата Берия предложил мне (под предлогом необходи­
мости следить за соблюдением секретности) взять в аппарат в качестве помощника 
чекистку т. Леонову (быв[шую] жену начальника Следственного отдела МВД и в 
настоящее время жену Ордынцева). Леонова (как это видно сейчас, она была при­
ставлена также и для слежки за мной) запустила канцелярию, и мне не удалось из-за 
занятости, а в последнее время из-за болезни проверить ее работу по канцелярии и 
по архиву и ликвидировать запущенность в секретном делопроизводстве и архиве. 
На это потребуется значительное время. В этом я виноват.

Свои предложения об использовании архива б[ывшего] Спецкомитета я изложил 
отдельной запиской вместе с т. Коробовым.

Считаю, что архив важнейших документов (в том числе переписку уполномо­
ченных, которая шла помимо меня, переписку с МГБ и, самое главное, архив из 646 
важнейших постановлений и решений) надо сохранить и тщательно просмотреть. 
Постепенная передача документов б[ывшего] Спецкомитета в министерство совер­
шенно недопустима.

За короткий срок трудно, т. Маленков, вспомнить деятельность комитета за 8 лет 
работы и оценить, все ли правильно делалось нами под руководством Берия. Если 
ЦК и правительством будет признано полезным использование меня для этой цели, 
я честно выполню любое поручение.

В. Махнев
11 июля 1953 г.

Помета:
1-й экз. в Канц. ЦК КПСС 

РГАСПИ. Ф. 17. Оп. 171. Д. 464. Л. 49-60. Копия. Машинопись.

№ 1.27
Письмо В. Махнева Г. М. Маленкову 

от 11 июля 1953 г.
Совершенно секретно 

Товарищу Г. М. Маленкову

Я хочу высказать Вам также, тов. Маленков, некоторые сомнения в правиль­
ности плана специальных работ (по АБ), предложенного Берия и утвержденного 
т. Сталиным на 1953-1955 гг.

Надо позаботиться разоблачить подрывную деятельность Берия в области атом­
ных дел, по-новому присмотревшись к планам, диктовавшимся нам Берия ранее 
(и доверчиво подписанным И. В. Сталиным после успешных испытаний 1952 г.).
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Вы активно участвовали в работе Специального комитета, знаете, какие успехи 
мы имеем, но мы сильно отстаем от США, и Вы поймете эти мои сомнения.

Вот вопросы, которые меня сейчас волнуют, и мне сдается, что надо искать 
враждебную руку Берия в следующих направлениях:

1. Берия, ссылаясь не трудности валютного плана, сдерживал добычу урана в 
Германии, Чехословакии, Румынии. Сейчас мы добываем в СССР только 20 % на­
шей потребности. Правильно ли это? Мне неизвестно, насколько благоприятен наш 
расчетный валютный баланс. Может быть, Берия делал это умышленно? Из ТАСС 
мне известно, что политики США старались, во-первых, сохранить уран, найденный 
в недрах США, не добытым и, во-вторых, максимально выкачать уран и торий из 
других стран (Бельгийское Конго, Бразилия, Канада).

Сомнение мое основано на том, что т. Булганин сказал мне, что Берия вел линию 
на отказ от полученных ценой миллионов русских жизней завоеваний в Восточной 
Германии.

Если это так, то Берия сознательно отдавал основную нашу урановую базу 
американцам (в Саксонии мы добываем ежегодно около 1000 тонн урана, что Вы и 
другие члены ПБ и правительства могли не знать).

По моему мнению, надо пересмотреть план добычи урана за границей и по­
стараться выкачать его в максимально сжатые сроки и создать по урану нужные 
нам стратегические запасы сырья (в металле). Особенно благоприятна для этого 
обстановка в Румынии, где нашими геологами (отнюдь не по инициативе Берия) 
найдены богатые руды урана на поверхности. (Я ставил этот вопрос на совещании у 
т. Малышева, но там наши товарищи приняли решение позже разобраться и внести 
этот вопрос в правительство.)

2. После смерти И. В. Сталина Берия провел через Президиум Совета министров 
решение о ликвидации Министерства геологии и о передаче разведок урана Министер­
ству металлургической промышленности. Как можно строить атомную промышлен­
ность, не имея в руках сил для разведки атомного сырья? (Я внес это предложение 
т. Малышеву. Он сомневался в правильности, но принял его с учетом мнения тов. 
Завенягина и других товарищей из 1 -го главка.) Не следует ли отложить принятые 
под давлением Берия решения по этим вопросам. Необходимо всемерно форсировать 
разведку новых отечественных месторождений урана, не жалея для этого средств. 
Считаю, что, например, Прикарпатская Украина и Восточная Сибирь дадут нам уран.

3 .0  стратегических запасах урана и остродефицитных материалов, нужных для 
атомной промышленности на случай войны.

Ни Берия, ни мы сами не думали и специально не разрабатывали такого плана. 
Между тем на время войны нам нужно иметь не только запасы урана, но и дефи­
цитных материалов (металлический кальций, щавелевая кислота, фильтры для 
диффузионных машин и пр.).

Не следует ли продублировать мощности наших химико-металлургических и 
других заводов?

Не следует ли выработать план создания стратегических запасов и мобилизаци­
онных мощностей? (Наши товарищи также считают, что это надо особо продумать 
и внести позднее.)
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4. Нашим руководителям по атомной промышленности известно, что мы отстали 
от США во много раз по производству урана-235 диффузионным способом.

Попытки тов. Завенягина в 1952 г. поставить резко этот вопрос не увенчались 
успехом, потому что Берия заявил, что наша машиностроительная промышленность 
«и так стоит на коленях» перед атомной промышленностью и не сможет дать нужное 
число диффузионных машин.

Не следует ли пересмотреть этот вопрос и решительно увеличить мощности по 
производству урана-235, так как догонять США в запасах АБ можно только этим 
методом (было бы целесообразно быстро построить еще 2 -3  диф[фузионных] завода в 
районах новых гидростанций и расширить комбинаты № 8 1 3 и 8 1 7 и , соответственно, 
мощности по производству сырья для них.

5. Не следует ли также после 1953 г. пересмотреть предложенную Берия про­
грамму производства АБ на 1953-1955 гг. и решить:

а) делать ли больше относительно малой мощности или
б) делать больше большой мощности.
Берия не хотел вникнуть в этот план.
6. Надо пересмотреть план строительства и дислокацию складов для хранения. 

С емкостями хранения мы сегодня испытываем острейшие трудности. (На совещании 
у т. Малышева этот вопрос также мною ставился.)

7. Надо пересмотреть единолично утвержденный Берия план разработки новых 
конструкций АБ на 1953 г. в КБ-11 и вместе с нашими учеными и конструкторами 
проверить, нет ли новых возможностей на пути создания малогабаритных зарядов 
для управляемых снарядов-ракет, ракет дальнего действия и торпед.

Эти работы в КБ-11 отстают очень сильно. Берия затягивал организационное 
решение этих задач.

8. Следовало бы пересмотреть план научно-исследовательских работ в области 
атомной физики и особой ревизии подвергнуть такие вопросы:

а) Почему у нас отстают работы по решению проблемы получения урана-233 
(равного по ценности плутонию) из тория. Этот вопрос имеет особо важнее зна­
чение, так как помимо урана мы можем иметь хорошую сырьевую базу тория. 
В этом вопросе в 1-м главке ведутся длительные дискуссии, и нет конкретного 
плана действий.

б) Почему наши ученые плохо работают (и крайне отстают от американцев) над 
созданием атомных котлов, дающих воспроизводство атомных взрывчатых веществ. 
Берия не вникал или не хотел вникать в этот вопрос.

в) План применения искусственных радиоизоляторов в науке, медицине, технике 
следует также пересмотреть. Под видом сохранения секретности Берия требовал 
жесткого режима секретности для этих работ и тем самым сдерживал развитие их. 
Эту мысль высказывали тт. Малышев, Ванников и Завенягин, и я считаю, что они, 
безусловно, правы.

9. Необходимо ближе подключить военных работников (руководителей Мини­
стерства обороны, командующих родами войск) к атомным делам. Надо, чтобы они 
знали действие АБ и заботились о технике и тактике применения АБ. Берия всячески 
сдерживал приближение к этому оружию, и мы были бессильны что-либо сделать
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(АБ находился в руках бывшего 1 -го главка и под охраной МВД, а не в руках во­
енного министерства).

10. Не следует ли рассмотреть вопрос о срочном перевооружении учебно-тре­
нировочной части для транспортирования АБ с ТУ-4 на новейшие самолеты (Ил-28, 
ТУ-16). Этот вопрос Берия откладывал решением. Он не раз говорил, что «надо 
иметь АБ, но это не значит, что мы будем применять ее», выдавая это мнение за 
высказывание И. В. Сталина.

Я был в Специальном комитете не для политики, а для черновой работы и при­
нимал ссылки Берия на указания И. В. Сталина за чистую монету.

Мне ясно, что правильность этой политики Берия может определить только ЦК 
нашей партии и правительства.

Товарищ Маленков, я отнюдь не хочу себе приписывать эти мысли, возникшие 
после ареста и разоблачения Берия. По ряду вопросов этих же сомнений держатся 
также и другие товарищи из атомной промышленности (например, тт. Завенягин, 
Славский, отчасти т. Ванников). По-видимому, т. Малышев вместе с ними внесет 
свои предложения на этот счет.

Я не хочу забегать вперед и считаю, что сомнения, возникшие за 2 дня, следо­
вало бы подкрепить и проверить более тщательным изучением принятых решений 
(хранящихся в архивах Специального комитета) и имеющихся данных разведки о 
том, что делается в США и Англии. Данные эти, кстати сказать, весьма скудны.

После того как решением (о создании Специального комитета) в 1945 г. Берия 
было поручено взять разведку по атомным делам в свои руки, данные нашей разведки 
стали сокращаться, и сейчас их вовсе нет. (К разведке Берия привлекал работников 
КГБ Судоплатова, Эйтингона, Василевского, Сазыкина.)

Лично я не знал и был далек от секретов этой организации, поэтому мне трудно 
судить, случайно или нет это совпадение.

В. Махнев

11.VII. 1953 г.

РГАСПИ. Ф. 17. Оп. 171. Д. 464. Л. 61-66. Копия. Машинопись.

№1.28

Протокол допроса Л. П. Берия 
от 11 июля 1953 г.

Совершенно секретно 

Товарищу Маленкову Г. М.

Представляю копию протокола допроса арестованного Берия Лаврентия Павло­
вича от 11 июля 1953 года.
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Приложение: на 9 листах.

[п.п.] Р. Руденко

12 июля 1953 года 
№  22/ссов

Протокол допроса

1953 года, июля 11 дня, генеральный прокурор СССР Руденко допросил  обви­
няемого

Берия Лаврентия Павловича.
Анкетные данны е в деле имеются.

Д оп р ос начат в 21 ч. 50  м.

ВОПРОС: Вернемся к вашим ответам по германскому вопросу. Вы продолж аете  
утверждать, что не были якобы противником курса на строительство социализма в 
ГДР?

ОТВЕТ: Противником не являлся. Был сторонником курса на строительство  
социализма в ГДР. Моя позиция по германскому вопросу была такова, как и П ре­
зидиума ЦК.

ВОПРОС: Вам оглашаются показания Людвигова по поводу указаний, данных  
вами Ш ария по германскому вопросу:

«При этом перед изучением Ш ария указанных материалов и составлением «пред­
ложений», Берия дал ему указания, которые шли гораздо далее разработанных Шария 
мероприятий. В частности, Берия считал, что проводимая в ГДР экономическая по­

литика является неправильной и что взятый СЕПГ курс на строительство социализма 

в ГДР также является неправильным. Поэтому Берия считал, что колхозы в ГДР надо 

вообще распустить.
Помню, что Берия на материалах или на обложке наложил резолю цию  в виде за­

меток «распустить колхозы».
Об этом же говорят Ш ария и Ордынцев. Вы признаете, что являлись сторонни­

ком развития Германии по капиталистическому пути и были врагом строительства 
социализма в Германии?

О ТВЕТ: М ои предложения по германскому вопросу были приняты с некоторыми 
поправками, и эти поправки я полностью  разделяю . В показаниях Людвигова очень  
много неточностей. М ои предложения сводились не к отказу от курса строительства 
социализма в ГДР, а на очень осторожны й подход к этом у строительству.

ВОПРОС: П ерейдем  к вопросу о расстановке кадров в М ВД. Вы признаете, что 
стремились занять ключевые, руководящ ие долж ности  в министерстве своими при­
ближенными, готовыми выполнить л ю бое ваше преступное задание?

ОТВЕТ: Нет.
ВОПРОС: Вам оглашаются показания бывш его вашего заместителя по кадрам  

Обручникова:
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«Когда Берия был назначен министром внутренних дел СССР, вместе с ним по­
явились на руководящих постах люди, давно уволенные из органов МВД —  МГБ —  
Кобулов Б., Мешик, Владзимирский, Осетров, Людвигов, Сазыкин, Савицкий и др., 
назначение которых проходило без ведома Управления кадров. Характерно отметить, 
что Кобулов фактически приступил к руководству в МВД чуть ли не в день смерти 
товарища Сталина. Все организационные вопросы по министерству сразу перешли в 
руки Берия, Кобулова, Гоглидзе и Владзимирского...»

Правильно показывает Обручников?
ОТВЕТ: Фамилии Обручников называет правильно, но он представляет положе­

ние в искаженном виде. По моему представлению утверждены соответствующими 
органами первыми заместителями Круглов, Кобулов, Серов; заместителем — Мас­
ленников; членами коллегии: Обручников (по кадрам), Мамулов — нач[альник] 
секретариата б[ывшего] замминистра, Стаханов — нач[альник] Главного управления 
милиции, Гоглидзе — б[ывший] замминистра МГБ, Сазыкин, Рясной, начальники 
управлений Федотов, Горлинский, Коротков и др. При назначении работников на 
руководящие посты я не исходил из позиций близости их ко мне, а исходил из соот­
ветствия их должностям, на которые они назначались.

Руководствовался их деловыми, политическими и чекистскими качествами.
ВОПРОС: Из каких соображений вы назначили имеющего весьма значительный 

перерыв работы в органах МВД и скомпрометированного в прошлом вашего при­
ближенного Кобулова своим первым заместителем? Не сделали ли вы это потому, 
что имели в лице Кобулова верного соучастника в антисоветской деятельности?

ОТВЕТ: Абсолютно нет.
ВОПРОС: Кто готовил записку по Белоруссии?
ОТВЕТ: Записку по Белоруссии готовил Кобулов.
ВОПРОС: Кобулов был в курсе вашего намерения добиться смещения Патоли- 

чева?
ОТВЕТ: Был в курсе, в записке было сделано это предложение.
ВОПРОС: Таким образом, именно Кобулов являлся вашей правой рукой и именно 

с помощью его, в первую очередь, осуществлялись ваши преступные планы?
ОТВЕТ: Я бы сказал, что это неправильно. Я это отрицаю.
ВОПРОС: Какие у вас были отношения с Милынтейном?
ОТВЕТ: У меня были хорошие деловые отношения с ним, считал его преданным 

партии и не сомневался в его политических и деловых качествах.
ВОПРОС: Вам было известно, что Милыптейн является человеком с темным 

прошлым, все близкие родственники которого находятся в США, а брат Милыптейна, 
приехавший при его помощи из Польши в Советский Союз, расстрелян за шпионаж?

ОТВЕТ: Мне известно, что кто-то из его близких родственников находился в 
Америке еще до советского периода, но кто именно из родственников — не то отец, 
не то мать — точно не помню. Когда-то это проверялось. Что касается его брата, то 
мне известно, что на него он, Милыптейн, сам заявил органам МВД и чуть ли не на 
основании его заявления брат его был арестован.

ВОПРОС: И вы считали при таких его политических качествах возможным на­
значить его первым заместителем министра внутренних дел Украины?
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ОТВЕТ: Я абсолютно был убежден, что он честный человек.
ВОПРОС: Не признаете ли вы, что Милынтейн был назначен на этот пост по­

тому, что в его лице вы имели верного исполнителя любых ваших преступных рас­
поряжений и человека, тесно связанного лично с вами?

ОТВЕТ: Нет, я это категорически отрицаю. Милынтейна знаю по работе при­
мерно с 1923 года, и кроме деловых отношений, у  меня с ним других отношений не 
было. Он у меня не бывал, и я у него не бывал.

ВОПРОС: А не свидетельствуют ли о близости следующие его письма, адресо­
ванные вашей жене?

Я оглашаю Вам текст этих писем.
Первое: «Нина Теймуразовна, боюсь быть надоедливым, но так мучительно 

сидеть без дела, а я уже не работаю третий месяц, что все же решился Вам вновь 
написать. Очень прошу Вас напомнить обо мне Лаврентию Павловичу насчет по­
сылки на работу в систему МВД. Для меня это важнейший вопрос жизни, и я прошу 
Вашей поддержки. Шлю горячий привет Вам, Лаврентию Павловичу, Серго и желаю 
самого лучшего в жизни. Ваш Милынтейн С. Р.».

Письмо второе: «Дорогая Нина Теймуразовна. Разрешите от всей души поблаго­
дарить Вас за поддержку, за чуткое отношение ко мне...

Уезжая на новую работу по линии МВД, я хочу пожелать Вам и всей Вашей 
семье многих лет здоровья, счастья и успехов. Ваш Милынтейн С. Р. 29.Ш. 1951 г.».

Не свидетельствуют ли эти письма о вашей тесной связи с Милыптейном?
ОТВЕТ: Об этих письмах мне известно. Я считаю, что Милынтейн к такому 

способу устройства на работу не должен был прибегать, что он действовал непра­
вильно. Близость у меня с Милыптейном была только по деловой работе, другой 
близости не было.

Эти письма никакого влияния на устройство его на работу не имели.
ВОПРОС: На каком основании вы назначили давно скомпрометировавшего себя 

на работе в органах МВД Мешика министром внутренних дел Украины?
ОТВЕТ: Я не считал Мешика скомпрометированным. Мешика знаю по работе с 

1939 года, с момента моей работы в Москве. Мешик работал еще до войны наркомом 
государственной безопасности Украины. В Москве он работал начальником ЭКУ. 
Отрицательным у Мешика являлось, что он в свое время злоупотреблял выпивками. 
Но меня потом заверили, что он бросил пить. Назначая его на Украину, имел в виду, 
что он знает украинский язык и был в прошлом наркомом госбезопасности Украины.

ВОПРОС: Не потому ли вы назначили Мешика министром внутренних дел 
Украины, чтобы в лице его иметь верного соучастника?

ОТВЕТ: Нет, у  нас с ним далекие отношения.
ВОПРОС: Назначая кадры на руководящие должности, вы попирали установ­

ленный порядок согласования с ЦК КПСС. Признаете это?
ОТВЕТ: Подавляющее большинство руководящих работников мною представля­

лось в ЦК на утверждение, но были случаи нарушений, когда работники назначались 
моим приказом без согласования с ЦК партии.

ВОПРОС: Вам оглашаются показания б[ывшего] начальника Управления кадров 
МВД СССР Обручникова:
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«Существующий прежний порядок подбора, расстановки кадров и согласований 

назначений с партийными органами были полностью игнорированы, и я, в частности, 
узнавал о назначении ряда лиц на руководящие посты из приказов, поступивших ко 
мне на ознакомление.

Берия совершенно игнорировал порядок согласования с ЦК КПСС номенклатурных 
должностей, и, когда я ему об этом докладывал, он возмущался и в пренебрежительном 

тоне отвергал всякие попытки убедить его в необходимости согласования.
В аппарате министерства и на периферии появились люди, в прошлом скомпро­

метированные и уволенные из органов МВД. Это сразу бросилось в глаза и создалось 
впечатление, что кадры подбираются не по их деловым и политическим качествам, а 

по личной преданности их Берия, Кобулову и их приближенным.
В вопросах о назначении выдвигаемых Берия людей он не терпел никаких, даже 

самых робких, предложений с моей стороны, и, более того, чтобы отвергнуть наши 
соображения, он в присутствии Кобулова, Гоглидзе и других наносил оскорбления, на­
зывая меня ослом, ишаком и т. п., подчеркивая, что мы, игнатьевцы, —  перегибщики 
и негодные работники.

Когда я приходил к нему с предложениями сделать представление в ЦК КПСС о 

назначении или освобождении того или иного номенклатурного работника, он в резкой 
и пренебрежительной форме заявлял мне, что ему нужно давать проекты приказов, а 
не представления. Причем это им говорилось в такой форме, чтобы подчеркнуть его 
полную независимость от ЦК КПСС.

С первых дней его работы в МВД СССР было заметно, что он оторвался от ЦК 
КПСС и такую же линию намерен проводить во всех периферийных органах М В Д ...»

Намерены ли вы признать, что с самого первого дня после прихода на пост министра 
внутренних дел сознательно игнорировали установленный порядок назначения кад­
ров, для того чтобы иметь возможность занять основные должности своими людьми?

Даже министры внутренних дел республик и начальники управлений областей 
назначались вами без согласования с ЦК?

ОТВЕТ: Обручников тенденциозно излагает все. Объяснить его тенденциоз­
ность я не могу.

В связи с реорганизацией аппарата МВД я исходил из того, чтобы скорее назначить 
людей на соответствующие должности, и поэтому, безусловно, допустил нарушение 
установленного порядка утверждения руководящих кадров в ЦК, имея в виду в по­
следующем представить на утверждение тех, которые мною были назначены на работу. 
Сыграло известную роль то, что значительная часть работников, назначенных мною, 
ранее утверждалась в ЦК по работе в органах МГБ, но это ни в какой мере не осво­
бождало меня от необходимости своевременного представления в ЦК об утверждении 
их в новых должностях, и что, безусловно, эти мои действия были неправильными.

Видно, что такие нарушения, допущенные мною, работниками МВД были ис­
толкованы как попытка игнорировать установленный порядок ЦК партии —  утверж­
дения руководящих кадров.

ВОПРОС: Вам оглашаются показания Обручникова:
«В марте с. г. меня вызвал Берия и предложил подготовить приказ МВД о назначении 

министров внутренних дел республик и начальников управлений областей, назвав мне
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ряд фамилий: Мешика, Богданова, М илынтейна и др., куда кого назначить. Я подготовил 

проект представления в ЦК по этому вопросу, имея в виду, что после реш ения ЦК будет 

издан приказ, как это делалось прежде.
Когда я явился к Берия с проектом представления в ЦК К П СС, он меня вы ругал 

площ адной бранью  и заявил, что ему не нуж но никаких представлений, а нужен 

приказ. Когда я ему добавил, что вопрос о кандидатурах не согласован с секрета­

рями обкомов, Берия буквально рассвирепел и вы гнал меня из кабинета. П ри этом 

разговоре присутствовали М амулов, Д оброхотов, Кобулов, Круглов и Серов. П осле 

этого Берия приказ подписал, а представление в ЦК не подписал и передал его М а- 

мулову, но затем, как мне сказал  Доброхотов, представление все же было послано 

через несколько дней...»

Вы признаете эти факты?
О Т В Е Т : Я эти факты не признаю , они аналогичного порядка, как и преды дущ ие. 

Анализируя все это сейчас, конечно, действия мои являются непростительными, пре­
ступными, хотя, повторяю, я исходил из того, чтобы скорее провести реорганизацию  
аппарата и назначения. В последую щ ем  я имел в виду представить все назначения  
номенклатурные в аппарат ЦК.

ВОПРОС: Как использовали вы партийных работников, призванных в систем у  
М В Д, в частности в центральный аппарат?

ОТВЕТ: Некоторые б[ывш ие] партийные работники, мобилизованны е в органы  
М ВД, были освобож дены  в связи с реорганизацией аппарата по деловы м качествам.

ВОПРОС: Вы показываете неправду. П ризнаете ли вы, что вы умы ш ленно вы­
живали партийных работников из органов М ВД?

О ТВ Е Т : Нет, не признаю.
ВОПРОС: Вы показываете неправду. Оглашаю вам показания Обручникова по  

этому поводу:
«В конце апреля 1953 года я пришел к Берия со списком людей, пришедших на 

работу в М ГБ —  МВД в 1952 году из партийных органов, с предложением оставить их 

на работе в центральном аппарате МВД. В частности, в списке были М иронов, Лялин, 

Алидин, Егоров, М аксименко и другие.
Берия меня буквально разнес и приказал выгнать всех на периферию  как игнатьев- 

цев, и сказал, что в аппарат нужно подбирать старых работников, уволенных из органов, 

которых, как он заявил, «я знаю»...»

Правильно ли это?
ОТВЕТ: Э то показание явно неправдивое. Я  пом ню , принимал из б[ывш их] 

партийных работников Епиш ева и Лялина. Были мнения Обручникова и других, что 
они не подходят для работы в М ВД. П ом ню , что из быв[ш их] партийных работников 
А лидин работает в долж ности  нач[альника] отдела, а Доброхотов —  первым зам ес­
тителем начальника Секретариата. Работаю т также некоторые б[ывшие] партийные 
работники в Управлении кадров, а также и в других отделах и управлениях.

Заявление Обручникова о том, что я дал указание подбирать работников, уво­
ленных из органов, которых только «я знаю », неправильно, так как примерно 90  % 
назначенных на руководящ ие долж ности  я лично не знаю.
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ВОПРОС: По вашей инициативе были вызваны в Москву резиденты, находив­
шиеся в иностранных государствах?

ОТВЕТ: Да, я дал такое задание.
ВОПРОС: Для какой цели вы держали в Москве резидентов с апреля по день 

ареста?
ОТВЕТ: Вызваны они были потому, что работа их за рубежом была сведена на 

нет, присылаемая ими информация в лучшем случае была повторением тассовской 
информации. Поэтому ставилась задача пересмотреть состав, но практически полу­
чилось, что резиденты прибыли со всех основных стран. Соответствующую под­
готовку и работу с ними вело Разведывательное управление.

ВОПРОС: Вы понимали, что, осуществляя такой массовый вызов резидентов, 
во-первых, расшифровываете ценных сотрудников, во-вторых, нарушаете всю работу 
нашей агентуры за границей.

ОТВЕТ: Они друг друга давно знали, и поэтому это не было расшифрованием, 
а за границей оставалась часть работников.

Протокол прочитан, записано с моих слов верно.

Л. Берия

Допрос окончен 12 июля 1953 года в 1 ч. 50 мин.

Допросил: Генеральный прокурор СССР Р. Руденко

При допросе присутствовал и вел запись протокола:
Следователь по важнейшим делам Прокуратуры СССР П. Цареградский

Верно: [п.п.] Майор административной] службы Юрьева

РГАСПИ. Ф. 17. Оп. 171. Д. 464. Л. 67-76. Копия. Машинопись.

№1.29
Письмо Н. Пешковой К. Е. Ворошилову 

от 14 июля 1953 г.
Разослать членам Президиума ЦК КПСС 
16.VII. 1953 г.
[п.п.] К. Ворошилов

Копия 
Секретно 

Экз. №  1

Глубокоуважаемый Климент Ефремович!

Во имя светлой памяти Алексея Максимовича Горького, которого Вы лично 
знали, обращаюсь к Вам с большой просьбой.
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Моя дочь, Марфа Максимовна Пешкова, 1926 года рождения, в 1946 году вышла 
замуж за Серго Берия и проживала в семье мужа. У нее две дочери 5-ти и 2-х лет, 
и в настоящее время она на 8-м месяце беременности. Беременность ее протекает 
очень тяжело.

В течение 2 недель я не имею никаких сведений о судьбе Марфы и девочек, не 
знаю, где они находятся и каково сейчас ее здоровье.

Не сомневаюсь, что моя дочь не могла иметь никакой связи с политическим 
делом Берия, она всецело посвятила себя детям и самообразованию.

Убедительно прошу Вас принять участие в судьбе Марфы —  внучки А. М. Горь­
кого, дед и отец которой сами погибли от руки врагов народа. Прошу, чтобы ей было 
разрешено жить в нашей семье.

Умоляю Вас, Климент Ефремович, не оставить мою просьбу без ответа.
Помогите мне. Вы поймете мое состояние матери, я боюсь за жизнь Марфы в 

виду ее положения.
Простите, что беспокою Вас.

С искренним уважением Н. Пешкова

Москва, ул. Качалова, д. 6, тел. Б-3-17-09 
14.VII.1953 г.

Разослано: 
т. Маленкову Г. М. 
т. Молотову В. М. 
т. Хрущеву Н. С. 
т. Булганину Н. А. 
т. Кагановичу Л. М. 
т. Микояну А. И. 
т. Сабурову М. 3. 
т. Первухину М. Г.

Верно: [подпись неразборчива]
КВ 541с 
16.7.1953 г.
Помета:
Вопрос решен,
[п.п.] Д. Суханов. 18.VII.53

РГАСПИ. Ф. 17. Оп. 171. Д. 464. Л. 91. Копия. Машинопись.
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№1.30
Протокол допроса арестованного Л. П. Берия 

от 14 июля 1953 г.
С оверш енно секрет но

Товарищу Маленкову Г. М.

Представляю копию протокола допроса арестованного Берия Лаврентия Павло­
вича от 14 июля 1953 года.

Приложение: на 13 листах.

[п.п.] Р. Руденко
15 июля 1953 года 
№ 32/ссов

Протокол допроса
1953 года, июля 14 дня, генеральный прокурор СССР Руденко допросил

обвиняемого Берия Лаврентия Павловича.

Допрос начат в 22 ч. 50 мин.

ВОПРОС: На допросе 8 июля 1953 года вы признали свое преступное моральное 
разложение. Расскажите подробно следствию об этом.

ОТВЕТ: Я легко сходился с женщинами, имел многочисленные связи, непро­
должительные. Этих женщин ко мне привозили на дом, к ним я никогда не заходил. 
Доставляли мне их на дом Саркисов и Надарая, особенно Саркисов. Были такие 
случаи, когда, заметив из машины ту или иную женщину, которая мне приглянулась, 
я посылал Саркисова или Надарая проследить и установить ее адрес, познакомиться 
с ней и при желании ее доставить ко мне на дом. Таких случаев было немало.

ВОПРОС: Вам оглашаются показания Саркисова:
«Знакомство с женщинами Берия завязывал различными способами. Как правило, 

такие знакомства состоялись во время его прогулок. Прохаживаясь около своего дома, 
Берия замечал какую-нибудь заинтересовавшую его женщину. В этом случае он посылал 
меня, Надарая или сотрудников охраны узнать ею фамилию, имя, адрес или телефон. 
Я шел вслед за такой женщиной и старался разговориться с ней, с тем чтобы выяснить 
интересовавшие Берия сведения. При этом я говорил такой женщине, кто ею интересу­
ется, и спрашивал, не хочет ли она что-либо передать. Если мне удавалось установить 
связь с такой женщиной и необходимые сведения о ее квартире, я докладывал об этом 
Берия. После чего по его указанию либо сам ездил за ней, либо посылал его машину, 
предварительно условившись о встрече.

Таким же путем Берия заводил знакомство и во время поездок по улицам на 
автомашине. Ездил он, как правило, по улицам очень тихо и всегда рассматривал про­
ходивших мимо женщин. Если Берия замечал какую-нибудь женщину, которая ему
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нравилась и обращала на него внимание, он давал мне указание установить связь. 
Я вместе с каким-либо сотрудником вылезал из машины, шел следом за ней и также 
либо пытался разговориться с ней, либо просто следил, где она живет, и затем выяснял 
ее имя, фамилию и другие сведения.

В ряде случаев Берия знакомился с женщинами по письмам и телеграммам, которые 
поступали в его адрес с различными просьбами гражданского населения или поздрав­
лениями. Получая такие письма, Берия нередко поручал мне или Надарая по адресам  
на конвертах установить интересующих его авторов из числа женщин. Мы ездили к 

таким женщинам, и если они оказывались внешне привлекательными, мы докладывали 
об этом Берия, заводили по его поручению с ними знакомство и затем в зависимости от 

договоренности привозили их на квартиру Берия или на дачу.
Женщины на квартиру к Берия привозились, как правило, на ночь».
Правильное показание Саркисова?
ОТВЕТ: В значительной своей части верное.
ВОПРОС: По вашему указанию Саркисов и Надарая вели списки ваших любов­

ниц. Вы подтверждаете это?
ОТВЕТ: Подтверждаю.
ВОПРОС: Вам предъявляется девять списков, в которых значатся 62 женщины. 

Это списки ваших сожительниц?
ОТВЕТ: Большинство женщин, которые значатся в этих списках, это мои со­

жительницы, с которыми я имел непродолжительные связи. Эти списки составлены 
за ряд лет.

ВОПРОС: Кроме того, у Надарая хранились тридцать две записки с адресами 
женщин. Вам они предъявляются. Это тоже ваши сожительницы?

ОТВЕТ: Здесь есть также мои сожительницы, но очень мало.
ВОПРОС: Вы признаете, что систематически заставляли своих сожительниц 

делать аборты?
ОТВЕТ: Я знаю только два случая, когда я понуждал делать аборты. Фамилий 

этих женщин не помню.
ВОПРОС: Вам известно, что законом установлена уголовная ответственность 

за понуждение к аборту?
ОТВЕТ: Известно, в этом я виноват.
ВОПРОС: Вы здесь говорите неправду, что только было два случая понуждения 

к аборту. Я вас изобличаю показаниями Надарая по этому вопросу:
«Одной девушке Оле, как я узнал от Саркисова, по указанию Берия делали аборт. 

Саркисов подыскивал врача. Вообщ е-то много делали абортов, этим делом занимался 

Саркисов».
То же показывает и Саркисов. Это правильно?
ОТВЕТ: Насчет Оли я помню. О многих случаях я не знаю, но не отрицаю, 

может быть, и были.
ВОПРОС: В частности, Катушенок, которая впоследствии была осуждена за связь 

с иностранцами, в период знакомства с вами вы заставляли делать аборт?
ОТВЕТ: Не я ее заставлял делать аборт, она сама просила сделать аборт, и я по­

ручил Саркисову помочь ей.
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ВОПРОС: Сейчас я оглашаю вам показание Саркисова о том, что вы его и На- 
дарая превратили в сводников:

«По поручению Берия я занимался сводничеством, т. е. подыскивал для него де­
вушек и женщин, с которыми он сожительствовал. Таких женщин у Берия было очень 
много, и я вел специальный список, где указывал фамилии женщин, их номера теле­
фонов и другие интересующие Берия сведения. Кроме меня сводничеством занимался 
и мой заместитель Надарая. Он так же, как и я, по поручению Берия подыскивал для 
него женщин и имел список».

Вы признаете, что превратили свой дом в притон разврата, а свою личную ох­
рану в сводников?

ОТВЕТ: Дом я не превратил в притон разврата, а что Саркисова и Надарая ис­
пользовал для сводничества —  это факт.

ВОПРОС: Только ли Саркисова и Надарая вы использовали для сводничества 
или и других лиц из охраны?

ОТВЕТ: Не исключено, что и других лиц из охраны использовал для сводни­
чества.

ВОПРОС: Кроме того, вы вербовали новых любовниц и через своих сожитель­
ниц?

ОТВЕТ: Может быть, кто и знакомил с другими женщинами, но специально не 
вербовал.

ВОПРОС: Вам оглашаются показания Надарая:
«Некоторые же женщины, указанные в списке, как то Субботина Дина, Максимова 

Рита, по его, Берия, просьбе сами подыскивали ему женщин».
Признаете это?
ОТВЕТ: В значительной своей части это показание правильно.
ВОПРОС: Вы признаете, что опустились морально до того, что сожительство­

вали с женщинами, осужденными за изменническую антисоветскую деятельность?
ОТВЕТ: Не исключено, но я категорически отрицаю то обстоятельство, что в 

период связи с ними я знал об их антисоветской изменнической деятельности.
ВОПРОС: Вы сифилисом болели?
ОТВЕТ: Я болел сифилисом в период войны, кажется в 1943 году, и прошел 

курс лечения.
ВОПРОС: Вам оглашается показание Саркисова:

«Год или полтора тому назад жена Берия в разговоре мне сказала, что в результате 
связей Берия с проститутками он болел сифилисом».

Правильно это?
ОТВЕТ: Я этого не отрицаю. Саркисов сам знает, что я лечился от сифилиса.
ВОПРОС: До сих пор шла речь о ваших многочисленных нечистоплотных связях. 

Теперь дайте правдивый ответ. Насиловали ли вы женщин?
ОТВЕТ: Нет, я никого никогда не насиловал.
ВОПРОС: Вы лжете, фамилия Дроздовой вам известна? Хорошо известна?
ОТВЕТ: Да, хорошо известна.
ВОПРОС: Установлено, что вы изнасиловали Дроздову в то время, когда она не 

достигла совершеннолетия. Признаете, что вы насильник?
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ОТВЕТ: Нет, не признаю.
ВОПРОС: Вам оглашаются показания Дроздовой В. С. от 13 июля 1953 года:

«В 1949 году я училась в 7 классе 92-й школы г. Москвы. Мне было шестнадцать 
лет. В том же году 29 марта внезапно умерла моя бабушка. В связи с ее смертью тяжело 
заболела моя мать и была отправлена в больницу на Соколиную гору. Я  осталась одна. 
Жили мы тогда на ул. Герцена, д. 52, кв. 20. Почти напротив нашего дома находился 
особняк, где жил Берия, но я тогда этого не знала.

Примерно 6 мая 1949 года я шла в магазин за хлебом. В это время остановилась 
машина, из которой вышел старик в пенсне и шляпе. С ним был полковник в форме 
МГБ. Старик остановился и стал очень внимательно меня рассматривать. Я испугалась 
и убежала, но заметила, что за мной пошел следом какой-то мужчина в штатском и 
следовал до дома.

На следующий день к нам в квартиру несколько раз, как говорила мне соседка, 
приехавшая из Львова к Чашниковым, приходил неизвестный мужчина, который спра­
шивал меня по имени.

Примерно около трех часов дня, когда я пришла из школы, в квартиру постучался 
этот неизвестный мужчина, который впоследствии, как я узнала, оказался Золотошвили. 

Он вызвал меня на минутку во двор, где был уже полковник, который оказался впо­
следствии Саркисовым. Его ждала машина «Победа».

Саркисов оказался в курсе всех наших семейных дел, знал, что моя мать лежит 
в больнице, что она лежит в коридоре, что она очень в тяжелом состоянии, говорил, 
что надо ехать за профессором, помочь ей и перевести в отдельную палату. Все это 
он хотел устроить. Я поверила ему, вернулась домой, закрыла дверь и поехала с ним 
в машине. Я не могла ему не поверить, так как он все рассказал верно о нашей семье 
и о матери, которая действительно в то время находилась в очень тяжелом состоянии. 
На этой машине он сразу отвез меня в особняк, который, как я после узнала, при­
надлежал Берия.

Там он мне сказал, что мне поможет его товарищ —  очень ответственный работ­

ник, который всем помогает, который узнал о тяжелом положении нашей семьи и тоже 
решил нам помочь.

Примерно часов в 5 -6  вечера пришел в комнату, где я сидела с Саркисовым, тот 
старик, который накануне видел меня на улице. Он очень ласково со мной поздоровался, 
сказал, что не надо плакать, что маму вылечат и все будет хорошо. Потом он предложил 
с ним пообедать и, несмотря на мои отказы, все же посадили за стол. Он был очень 
любезен и угощал меня вином, но я не пила. За обедом присутствовал и Саркисов. По­

том Берия предложил мне пойти посмотреть комнаты, но я отказалась и просила скорее 
ехать к профессору, чтобы его привезти к маме.

Тогда Берия схватил меня, несмотря на то что в комнате был Саркисов, и потащил 
меня в спальню. Несмотря на мои крики и сопротивление, Берия изнасиловал меня. На 
мои крики в спальню к нему никто не пришел. Потом меня не выпускали из дома три 
дня. У меня было очень тяжелое состояние, и я все время плакала. Берия мне говорил: 
«Подумаешь, ничего не случилось, а то досталась бы какому-нибудь сопляку, который 
не оценил бы».
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Перед тем как выпустить меня из дома и до этого, Берия и Саркисов говорили 
мне, чтобы я никому ни слова об этом не говорила, так как и я, и моя мать погибнем. 
Он запретил говорить даже матери, а то она умрет. Я видела, что это очень большой 
человек, так как вся обстановка, охрана около него и во дворе говорили об этом. Кро­
ме того, Саркисов, не говоривший мне, что это Берия, намекал на то, что это очень 
большой человек, который все может со мной и матерью сделать, если я расскажу о 
случившемся.

Я вернулась домой, но никому из соседей первое время не говорила ничего. Я за­
болела тоже и не ходила даже в школу.

Через несколько дней ко мне явился Саркисов и под угрозой оружия, а также под 

угрозами, что они сошлют мать и меня, привел меня опять в особняк.
Вот тогда-то я и узнала, что меня изнасиловал Берия, так как я видела надписи на 

подарках, адресованных ему (на лампе).
В этот раз Берия только меня уговаривал и требовал, чтобы я молчала, иначе гово­

рил: «Тут же сотру с лица земли».
Когда мать вернулась из больницы, то я ей все рассказала, причем Саркисов при­

ехал за ней на машине в больницу.
Только я ей все рассказала и мать сказала, что мы напишем т. Сталину, пришел 

Саркисов и сразу велел матери и мне идти к Берия, сказав, что он нас вызывает. Мать 

моя сначала сомневалась, чтобы такое преступление надо мной мог совершить Берия. 
Когда она встретилась с ним и убедилась, что меня изнасиловал Берия, то так разнерв­
ничалась, что дала ему пощечину. Берия тут же и мне, и матери сказал, что если обо 
всем этом будет кто знать, то вы живы не будете. На слова матери, что не может быть, 
чтобы т. Сталин на обратил на это внимания, Берия ответил, «что все заявления все 

равно попадут ко мне».
Некоторое время меня не беспокоили. Куда-либо писать о случившемся мы 

боялись. Потом Саркисов стал приходить за мной, но мы скрывались, тушили свет, 
запирались, все же под угрозой оружия Саркисов заставлял меня приходить к Берия, 
с которым мне и пришлось жить.

В 1950 году я от него забеременела. Берия требовал, чтобы я сделала аборт. 
Саркисов требовал этого у моей матери, но она дала ему пощечину. Давал денег на 
аборт, но я аборт делать не стала, а мать моя сказала, что если к этому будут понуж­
дать силой, то она напишет т. Сталину, выйдет на улицу и будет кричать, -— пусть 
тогда делают с ней, что хотят.

После Берия требовал, чтобы я ребенка отдала куда-то в деревню на воспитание, 
но я отказалась.

Совершив надо мной насилие, Берия искалечил всю мою жизнь».
Этот старик в пенсне были вы?
ОТВЕТ: Да, это был я.
ВОПРОС: Вы признаете, что изнасиловали несовершеннолетнюю Дроздову?
ОТВЕТ: Нет, не признаю. С Дроздовой у меня были самые лучшие отношения. 

В момент, когда ее доставили ко мне первый раз, —  я не могу утверждать, достиг­
ла ли она совершеннолетия или нет, но мне было известно, что она была ученица 
7 класса, но она имела пропуск по учебе один или два года.
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То, что она описывает в своих показаниях, как ее доставили ко мне, как ее угова­
ривал Саркисов — я этого не знаю, но допускаю, что она говорит правду. Я не помню, 
был ли разговор о том, что я окажу помощь в лечении ее матери, но допускаю, что 
об этом могла идти речь, но Дроздова Валентина не плакала.

ВОПРОС: Вам сейчас оглашается выписка из показаний матери Дроздовой 
Валентины — Акопян Александры Ивановны от 14 июля 1953 года:

«По вопросу злодейства, которое было учинено Берия с моей дочерью Дроздовой 
Валентиной, могу показать следующее:

...По приезде из больницы, кажется на второй или третий день, мне дочь рассказала 
о чудовищном преступлении, которое совершил над ней Берия.

Она сказала, что числа 6 мая 1949 года она шла за хлебом днем, когда вернулась 
из школы. Шла она мимо особняка Берия. В это время остановилась машина, из 
нее вышли полковник и старик в пенсне. Старик показал на нее полковнику и стал 
ее внимательно рассматривать. Дочь говорила, что ей стало как-то не по себе, она 
испугалась и быстро пошла домой. Она заметила, что за ней тоже пошел какой-то 
мужчина в штатском.

На следующий день, когда она пришла домой, ей соседи рассказали, что ее кто-то 
спрашивал. Действительно, вскоре пришел неизвестный и вызвал ее. Где-то ее ждал 
Саркисов (фамилию его и она, и я узнали после), который обманул ее, сказав, что мне 
плохо, он может помочь ей и мне, что надо пригласить профессора и т. д. В общем, он 
обманным путем завез ее в особняк Берия.

Так как рассказала мне дочь, Саркисов стал ей говорить, что у него есть большой 
человек— товарищ, который помогает всем и больным, и детям, которых очень любит 
и т. д. Он сказал, что этого товарища надо подождать, он скоро приедет. Вскоре при­
ехал тот же старик в пенсне, которого она накануне видела на улице. Он оказался в 
курсе всех наших семейных дел, утешал дочь, которая плакала, и сказал, что поможет, 
вылечит меня.

Потом он усадил ее обедать, хотел напоить ее вином, но она не стала пить. Тут 
же за столом обедал и Саркисов. Дочке моей было тогда всего 16 лет, училась она в 
7 классе 92 школы. Училась она очень хорошо, была отличного поведения, хорошая 
общественница.

После обеда он дочке хотел сначала показать комнаты, а когда она отказалась, то 
схватил ее и, утащив в спальню, изнасиловал ее. Она кричала, но безрезультатно. Сар­
кисов присутствовал, когда Берия схватил и потащил мою дочь в спальню.

После этого, как мне рассказала дочь, ее держали в особняке три дня, не выпуская 
на улицу. Оно говорит, что у нее было страшное состояние, и она все время плакала. 
Берия ей говорил, что ничего особенного не случилось, о то досталась бы какому- 
нибудь сопляку, который ничего не понимает. Он и Саркисов угрожали ей всячески, 
чтобы она молчала и об этом никому не говорила, иначе будет плохо и мне, и ей, что 
мы будем уничтожены.

Когда мне дочь рассказала об этом, то я сначала не поверила, что такую подлость 
мог совершить Берия. Я думала, что это сделал кто-нибудь из его подчиненных, но дочь 
сказала, что сделал это насилие он.
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Я поехала с Саркисовым и дочкой на машине. В особняке нас встретил Берия, 
который сам представился. Он сказал, что не волнуйтесь, все будет хорошо, стал 
приглашать к столу, который был накрыт —  стояли кушанья и вино. Я  отказалась 
и заявила ему: «Так это, значит, вы изнасиловали мою дочь?» Тогда он обернулся к 
дочке и сказал: «Разве что случилось, Ляля? (так звали мою дочь). Я тебе говорил, 
что маму нельзя расстраивать, ты, очевидно, ее не любишь?» Говорил он это вроде 
ласковым тоном, но глаза его засверкали злостью. Дочь в это время плакала. Потом 

он стал говорить мне, что он ее любит, и что он не смог совладать с собой. Когда же 
я его спросила: «Что же, вы меня пригласили за тем, чтобы сказать, что женитесь 

на ней?» Он ответил, что хотя формально и женат, но с женой не живет с 1935 года, 
но что жениться ему нельзя, т. к. у  него много завистников, и этот брак его может 
скомпрометировать. Я, конечно, и в мыслях не имела отдавать ее даже при таком 
положении за него —  насильника, старика-развратника, но я хотела до конца узнать 
его намерения. Потом, когда я стала уже кричать на него, то он заявил мне, чтобы 
я не забывалась и помнила —  с кем и где я разговариваю. Тогда я, не сдержавшись, 
стала всячески его ругать и ударила его по щеке. Он побледнел, в бешенстве вскочил 
и что-то стал мне кричать, задыхаясь. Я тогда крикнула ему: «Убейте нас обоих, здесь, 
у себя в особняке, и пусть от вас вынесут два трупа, это будет самое лучшее, что вы 

теперь можете для нас сделать».
Тогда он сел и стал каяться, говоря, что вы правы, я чувствую себя злодеем, 

преступником и т. д. В это время у меня начался сердечный приступ. Когда он про­
шел, то мы с дочкой вышли. Когда мы уходили, то Берия сказал, чтобы мы никому 
о случившемся не рассказывали, что он еще с нами поговорит, а иначе нам будет 
очень плохо.

Во время нашего разговора в квартире Берия также угрожал нам уничтожить 
нас, если кому-нибудь скажем о случившемся.

Я  написала Берия письмо, где его всячески ругала и писала, что напишу обо 
всем товарищу Сталину. Тут же ночью меня вызвал к Берия Саркисов. Берия стал 
мне говорить, что я поступаю опрометчиво, что мне не стоит дальше травмировать 
дочь, раз так случилось, и что я тогда окончательно ее погублю. Предлагал мне лучше 
подумать о судьбе дочери, так как, во-первых, это письмо мое до Сталина не дойдет, 
потому что оно попадет Поскребышеву, а тот сейчас же передаст ему и скажет, что 
какая-то сумасшедшая женщина пишет. Тогда вас или вышлют или посадят, а может, 
и расстреляют за оскорбление.

Он сказал, что куда бы я ни писала, все заявления будут у  него.
Так моя дочка и превратилась в рабу-наложницу его гарема, ибо, насколько мне 

известно, у него было много женщ ин...»
Признаетесь вы в совершении насилия над Дроздовой Валентиной?
ОТВЕТ: Это абсолютная неправда. Я хочу добавить, что это все надумано ма­

терью Дроздовой.
ВОПРОС: Вам оглашается постановление от 14.VII.1953 г. о дополнительном 

вам обвинении в том, что в мае 1949 года завлек обманным путем к себе в особняк 
несовершеннолетнюю ученицу 7 класса Дроздову Валентину, воспользовавшись ее 
тяжелым моральным состоянием в связи со смертью бабушки и тяжелой болезнью
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матери, а также ее беспомощностью, изнасиловали ее, т. е. в преступлении, пред­
усмотренном 2-й частью Указа Президиума Верховного Совета СССР от 4 января 
1949 года «Об усилении уголовной ответственности за изнасилование».

Признаете себя виновным?
ОТВЕТ: Нет, не признаю. Все, что связано с изнасилованием, —  это надуманно. 

У меня с Дроздовой сложились настолько хорошие отношения, что я думал на ней 
жениться.

ВОПРОС: Объясните, почему у вас в служебном кабинете в Кремле оказалось 
большое количество женского заграничного белья. Кто его вам доставил?

ОТВЕТ: Там хранилось не только женское белье, но и материал для мужского 
костюма и вещи для ребенка. Доставлял мне эти вещи один или два раза Кобулов 
из Германии за плату. Хранил я женские вещи с целью преподнесения подарков ко 
дню рождения. Дарил я только Дроздовым, жене и сестре.

ВОПРОС: Теперь перейдем к иным обстоятельствам, характеризующим ваше 
моральное падение. Скажите, до проведения кредитной реформы в 1947 году вы 
были о ней осведомлены?

ОТВЕТ: Знал.
ВОПРОС: Вы признаете, что, использовав в преступных корыстных целях эту 

свою осведомленность, дали задание Людвигову поместить в сберкассу ваши деньги 
в сумме 40 тыс. рублей, чтобы избежать переоценки?

ОТВЕТ: Раз Людвигов говорит, наверно, дал.
ВОПРОС: Вам оглашается показание Людвигова по этому вопросу:
«13 декабря 1947 г. я по указанию Берия сдал в сберкассу его деньги в сумме 

примерно 40 тыс. рублей (точнее: после реформы денег осталось 30 тыс. рублей). 
Эти деньги я положил на сберкнижку на свое имя, о чем доложил Берия...»

Признаете это?
ОТВЕТ: Раз Людвигов говорит, что я дал указание, —  я это не отрицаю, но по­

ложил он деньги на свое имя или на мое имя, —  я не знаю.
ВОПРОС: Считаете ли вы эти ваши действия преступными?
ОТВЕТ: Безусловно.
ВОПРОС: Вам сейчас зачитывается выдержка из показаний вашего приближен­

ного Гоглидзе С. А., характеризующего ваш моральный облик:
«У меня сложилось мнение о том, что Берия —  человек деспотического харак­

тера, властолюбивый, не терпящий никаких критических замечаний в свой адрес. Он 
создавал вокруг себя ореол непогрешимости. Играл роль вождя грузинского народа. 
Приближал к себе подхалимов, угодников и даже сомнительных людей. К числу таких 
лиц, в частности, относится заместитель] начальника пограничных войск Закавказского 
округа Широков, которого он возил с собой в командировки, с тем чтобы Широков раз­
влекал его анекдотами и фокусами. Во взаимоотношениях с советскими и партийными 
работниками Берия был дерзок. На собраниях и совещаниях он мог назвать дураком, 
глупым и т. п. В быту в этот период Берия был также распущен, имел многочисленные 
интимные связи с женщинами. В частности, он поддерживал интимные отношения со 
своим личным секретарем Вардо Максимелашвили...
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О низком моральном уровне Берия свидетельствовали многочисленные его связи 
с женщинами (Максимелашвили, Тоидзе, Белабелецкая и другие). Несоветское отно­
шение Берия к человеку выражалось в том, что он беспардонно ругал окружающих, 
издевательски относился к работникам, расточительно относился к государственным 
средствам...

Все эти факты внушали мне личную антипатию к Берия...»
Правильно ли вас характеризует Гоглидзе?
ОТВЕТ: Он сильно тенденциозен в своей характеристике.
ВОПРОС: Признаете ли вы, что все изложенные выше факты характеризуют вас 

как морально растленного, антисоветского не только по политическим убеждениям, 
но и по всему своему моральному облику человека?

ОТВЕТ: Самое мое тяжкое преступление —  это связи с женщинами, но заявляю, 
что ни в каких-либо компаниях, оргиях, либо в других домах я не был. И ни в каких 
преступных связях с ними не находился.

ВОПРОС: Вы признаете, что все это было ценным для иностранных разведок, 
которые проявляли к вам интерес?

ОТВЕТ: Конечно, иностранные разведки на эту сторону обращают внимание.

Протокол прочитал, записано все с моих слов верно.

Берия
Допрос окончен 15 июля 1953 г. в 1 ч. 50 м.

Допросил: Еенеральный прокурор СССР Р. Руденко

При допросе присутствовал и вел запись протокола:
Следователь по важнейшим делам Прокуратуры СССР Цареградский

Верно: [п.п.] Майор административной] службы Юрьева

РГАСПИ. Ф. 17. Оп. 171. Д. 464. Л. 93-106. Копия. Машинопись.

№1.31
Указ Президиума Верховного Совета СССР от 26 июня с. г.

«О преступных антигосударственных действиях Л. П. Берия»
Товарищу Маленкову Г. М.

Товарищу Хрущеву Н. С.

Посылаю Указ Президиума Верховного Совета СССР «О преступных анти­
государственных действиях Л. П. Берия», принятый 26 июня с. г., в текст которого 
дополнительно включено указание о лишении Л. П. Берия всех присвоенных ему 
званий и наград.

[п.п.] К. Ворошилов
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15.VII.1953 г.

Указ Президиума Верховного Совета СССР 
О преступных антигосударственных действиях Л. П. Берия

Ввиду того, что за последнее время вскрыты преступные антигосударственные 
действия Л. П. Берия, направленные на подрыв Советского государства в интересах 
иностранного капитала, Президиум Верховного Совета СССР, рассмотрев сообще­
ние Совета министров СССР по этому вопросу, постановляет:

Снять Л. П. Берия с поста первого заместителя председателя Совета министров 
СССР и с поста министра внутренних дел СССР, лишив его всех присвоенных ему 
званий и наград.

Дело о преступных действиях Л. П. Берия передать на рассмотрение Верховного 
суда СССР.

Председатель Президиума Верховного Совета СССР К. Ворошилов

Секретарь Президиума Верховного Совета СССР Н. Пегов

Москва, Кремль.
26 июня 1953 г.

РГАС11И. Ф. 17. Оп. 171. Д. 464. Л. 107-108. Копия. Машинопись.
Опубликовано: Лаврентий Берия: Документы. 1953 / Под ред. А. Н. Яковлева. М., 1999.

№1.32
Справка о званиях и наградах Л. П. Берия

Звание маршала Советского Союза присвоено Указом Президиума Верховного 
Совета СССР от 9 июля 1945 года.

Звание Героя Социалистического Труда с вручением ордена Ленина и золотой 
медали «Серп и Молот» присвоено Указом Президиума Верховного Совета СССР 
от 30 сентября 1943 года «За особые заслуги в области усиления производства во­
оружения и боеприпасов в трудных условиях военного времени».

Награжден орденом Красного Знамени Постановлением ВЦИК от 3 апреля 1924 
года.

Награжден орденом Ленина Постановлением Президиума ЦИК СССР от 15 мар­
та 1935 года «За выдающиеся успехи Грузинской ССР в течение ряда лет в области 
сельского хозяйства».

Награжден орденом Красного Знамени Указом Президиума Верховного Совета 
СССР от 3 ноября 1944 года «За выслугу лет в войсках, органах НКВД и милиции».

Награжден орденом Суворова I степени Указом Президиума Верховного Со­
вета СССР от 8 марта 1944 года «За образцовое выполнение специальных заданий 
правительства».
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Награжден орденом Ленина Указом Президиума Верховного Совета СССР от 
21 февраля 1945 года «За выслугу лет в войсках, органах НКВД и милиции».

Награжден орденом Ленина Указом Президиума Верховного Совета СССР от 
29 марта 1949 года «В связи с пятидесятилетием со дня рождения и принимая во внима­
ние его выдающиеся заслуги перед коммунистической партией и советским народом».

Награжден орденом Ленина Указом Президиума Верховного Совета СССР от 
29 октября 1949 года за успешное выполнение специального задания правительства. 

Награжден медалями:
«За оборону Сталинграда» —  вручена 1 июня 1943 года.
«За оборону Москвы» —  вручена 15 июня 1944 года.
«За оборону Кавказа» —  вручена 31 августа 1944 года.
«За победу над Германией в Великой Отечественной войне 1941-1945 гг.» —  

сведений о дате вручения нет.
«В память 800-летия Москвы» —  вручена 20 декабря 1947 года.
«30 лет Советской армии и флота» —  сведений о дате вручения нет

РГАСПИ. Ф. 17. Оп. 171. Д. 464. Л. 109-110. Подлинник. Машинопись.

№1.33
Письмо М. Багирова Г. М. Маленкову и Н. С. Хрущеву 

от 17 июля 1953 г.
Товарищу Маленкову Г. М.

Товарищу Хрущеву Н. С.

Считаю своим долгом обратиться в Президиум ЦК партии со следующей просьбой:
Будучи чистым и честным перед партией и своей и партийной совестью в момент, 

когда каждый коммунист, каждый советский человек всемерно помогает партии и 
государству в выявлении и ликвидации всех последствий вражеской работы Берия, 
я выгляжу как чужой человек, это в лучшем случае.

Почему так получилось?
Потому что, допустив одну невольную ошибку, тут же ее не исправил честно, 

а наоборот, углубил.
Узнав впервые об аресте врага народа Берия 2 июля у  товарища Хрущева, я на 

его вопрос «Звонил Берия?» ответил «нет», тогда как накануне, т. е. 1 июля, звонил 
Берия, как и многим другим.

Так, запутавшись в одном этом вопросе, я дальше, как на Пленуме ЦК, так и 
после, натворил столько глупостей, допустил столько новых серьезных ошибок, что 
у всех возникли недоумение, сомнение и подозрение. Этим именно объясняется и 
суровая оценка моему поведению, которую вчера дал Президиум ЦК партии, вы­
разивший политическое недоверие ко мне.

Это высшая мера наказания для члена партии; видимо, я заслужил ее, проявив, 
по существу, растерянность и дезертировав с поля боя.
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Будучи всегда в самые опасные моменты в жизни партии и страны, в самые 
трудные моменты борьбы партии с ее многочисленными врагами в первых рядах, в 
данном случае в разоблачении самого гнусного и подлого врага Берия, я, как бы это 
ни случ[ил]ось, оказался в стороне. Поэтому совершенно естественно непонимание 
и недоумение у товарищей, которые думают: «В чем, мол, дело? Что давит на Баги­
рова? Дружба с Берия или взаимобоязнь, взаимообязанность?» Нет, товарищи! Ни 
то, ни другое. На меня —  Багирова, ни со стороны Берия, ни стороны каких бы то ни 
было врагов ничего не давит и не может давить. Были у меня «более близкие друзья 
и приятели», чем подлец Берия, которых, не моргнув глазом, лично сам разоблачал 
и громил. В отношении разоблачения и расправы над Берия, оказавшимся самым 
злейшим и самым опасным врагом, тем паче колебаний быть не может у меня.

Дело не в этом, а в том, что, сказав один раз неправду, запутавшись вначале, 
усугубил свою вину перед партией впоследствии еще больше. Это первый случай в 
моей партийной жизни и работе.

Товарищи! Что бы со мной не случилось и как бы сурово не наказали вы меня, я 
был и остаюсь верным солдатом нашей великой ленинско-сталинской партии; каждая 
капля моей крови принадлежит ей.

Я в данном случае крепко споткнулся, но не упал и вполне в состоянии выпра­
виться, искупить свою вину и выполнять любые трудные задания партии.

Я  прошу Президиум ЦК партии помочь мне и дать возможность сделать это.

М. Багиров
17 июля 1953 года 
гор. Москва

Помета:
К  делу Берия. Доложено.
[п.п.] Д. Суханов. 17. VII.53 г.

РГАСПИ. Ф. 17. Оп. 171. Д. 464. Л. 125-129. Подлинник. Рукопись.

№1.34
Письмо М. Багирова Г. М. Маленкову и Н. С. Хрущеву 

от 18 июля 1953 г.
Товарищу Маленкову Г. М. 

Товарищу Хрущеву Н. С.

Для быстрого выявления многих вражеских проделок Берия, в особенности 
для полного установления преступлений, Сумбатова целесообразно арестовать и 
допросить:

1. Мичурина —  долго работавшего в охране Берия и очень близкого к Сумбатову. 
Мичурин, кажется, в отставке, но живет в Москве.
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2. Рыбака —  руководителя фельдсвязи МВД СССР, живет в Москве. Брат Рыба­
ка, бывший замнаркома нефтяной промышленности, не то в период Отечественной 
войны, не то после арестован.

Они не только сами могут много сказать о Берия и Сумбатове, но и дать связи 
их, как старые, так и, главным образом, новые московские.

М. Багиров

18 июля 1953 года 
гор. Москва

Пометы:
К  делу Берт. Доложено.
[п.п.] Д. Суханов. 18.VII.53 г.
Тов. Хрущев ознакомился.
[Подпись неразборчива]. 18.VII.53 г.

РГАСПИ. Ф. 17. Оп. 171. Д. 464. Л. 130-131. Подлинник. Рукопись.

№1.35
Протокол допроса Л. П. Берия 

от 16 июля 1953 г.
Совершенно секретно

Товарищу Маленкову Г. М.

Представляю копию протокола допроса арестованного Берия Лаврентия Павло­
вича от 16 июля 1953 года.

Приложение: на 12 листах.

[п.п.] Р. Руденко

17 июля 1953 года 
№ 39/ссов

Пометы:
Читал. В. Молотов. 18. VII. 53 г. 
Читал. Н. Хрущев.
Читал. К. Ворошилов.
Читал. Л. Каганович.
Читал. А. Микоян.
Читал. М. Сабуров. 24. VII. 53 г. 
Читал. М. Первухин. 27. VII.53 г.
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Протокол допроса

1953 года, июля 16 дня, генеральный прокурор СССР Руденко допросил обвиняемого
Берия Лаврентия Павловича 

(анкетные данные в деле имеются).

Допрос начат в 21 ч. 20 мин.

ВОПРОС: Вернемся к вашей биографии. Дайте правдивые показания —  когда 
вы вступили в партию?

ОТВЕТ: В партию вступил в марте 1917 года при следующих обстоятельствах: 
незадолго до Февральской революции 1917 года в техническом училище была забас­
товка студентов против педагога Некрасова за то, что он давал неправильные оценки 
при зачетах и очень плохо относился к учащимся. Я был старостой своего класса 
и был одним из инициаторов этой забастовки. Вскоре после этой забастовки, уже 
после Февральской революции, в марте м[еся]це 1917 года, группа участников этой 
забастовки в количестве 3 -5  человек, в том числе и я, решили записаться в партию 
большевиков. Запись производил учащийся техникума Цуринов-Аванесов. Как он 
затем оформлял это вступление наше в партию —  я не знаю, но он был связан с кем- 
то из районного комитета партии, с кем именно —  не знаю. Никаких удостоверений 
о вступлении в партию не выдавалось.

ВОПРОС: Как могло случиться, что вы, будучи членом партии с марта 1917 года, 
в июне этого года добровольно вступаете практикантом в гидротехническую органи­
зацию и выехали в Одессу. Было ли это поступление согласовано вами с партийной 
организацией?

ОТВЕТ: Что я поступил в эту организацию, Цуринов знал, но я ни с кем с пар­
тийной организацией этого не согласовывал.

Тогда я считал возможным это делать, т. к. над этим не задумывался.
ВОПРОС: Как могло случиться, что вы, будучи членом большевистской ор­

ганизации, как вы утверждаете, с марта 1917 года, в 1919 году осенью поступаете 
агентом контрразведки мусаватистской по заданию «Гуммет», членом которой, как 
вы заявляете, не являлись?

ОТВЕТ: От большевистской партийной организации задания поступить агентом 
в мусаватистскую контрразведку я не имел. Имел я это задание от большевистской 
части «Гуммет», а в частности Гусссйнова, и я был уверен, что он действует и от 
имени большевистской организации.

ВОПРОС: Вы даете лживые показания. Вы не вступили в партию в 1917 году. 
Вам известна такая фамилия Вирап?

ОТВЕТ: Я  утверждаю, что вступил в партию в марте 1917 года. Вирап я хорошо 
знаю. Он был во время подполья связан с нашей ячейкой технического училища как 
представитель Бакинского комитета партии. В 1919 году, когда я работал агентом 
мусаватистской контрразведки, Вирап был задержан контрразведкой вместе с дру­
гими, и я еще оказывал ему содействие вместе с Исмайловым связаться со своими 
людьми. Через непродолжительное время все эти задержанные были освобождены.
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Впоследствии Вирап в 1924-1925 гг. стал ярым троцкистом и был выслан из Закав­
казья и, по-моему, был расстрелян.

ВОПРОС: Просили ли вы Вирап в 1920 году засвидетельствовать ваши полити­
ческие убеждения в период службы в мусаватистской контрразведке?

ОТВЕТ: Такая просьба с моей стороны была. Возник этот вопрос в связи с тем, 
что б[ывший] секретарь ЦК Азербайджана Каминский, желая устроить на должность 
управделами ЦК, которую я занимал, свою жену, поднял материалы о моей работе в 
мусаватистской контрразведке. Так как Вирап знал меня по партийной работе при­
мерно с осени 1919 года и ему была известна моя работа в контрразведке и что в 
Бакинском комитете знали о моей работе в контрразведке, я и обратился к Вирапу с 
просьбой выдать мне характеристику о моей работе. Эту характеристику, которую 
мне дал Вирап, я читал, но не могу вспомнить ее содержание сейчас.

ВОПРОС: Вам предъявляется выданная по вашей просьбе характеристика Вирап 
от ноября 1920 года.

ОТВЕТ: По-моему, это она.
ВОПРОС: В характеристике, выданной Вирап по вашей просьбе, указано: «Могу 

удостоверить, что Берия находится в партии с декабря месяца 1919 года и был в 
ячейке техников».

Правильно пишет Вирап?
ОТВЕТ: Вирап пишет верно, он мог и не знать, что я с 1917 года в партии, так как 

я ему об этом не говорил. Вирап, как прикрепленный к партийной ячейке техников, 
должен был бы знать мой партийный стаж. Он, очевидно, назвал дату моего пребы­
вания в партии с момента организации ячейки техников, где он был прикрепленным 
от Бакинского комитета.

ВОПРОС: В этой же характеристике Вирап, говоря о вашей работе в контрраз­
ведке, указывает, что среди группы работавших там был и Берия как сочувствующий.

Правильно утверждение Вирап?
ОТВЕТ: Он правильно пишет, но он не знал о моем партстаже.
В О П РО С : П оч ем у архивны е докум енты , прин адлеж ащ и е ЦК К П (б) 

Азербайджана], находились в вашем личном распоряжении, кто их изъял?
ОТВЕТ: Я просил изъять, но кто их изымал из архива ЦК КП(б) Азербайджана], 

не могу сказать, так как не помню. То, что я хранил эти документы лично у себя, 
это я поступил неправильно, изъял их потому, что боялся, как бы их не уничтожи­
ли бывшие руководители ЦК КП(б) Азербайджана, которые впоследствии были 
разоблачены как враги. Они вели против меня травлю в бытность мою секретарем 
Закавказского] крайкома.

ВОПРОС: Вам предъявляется обложка из этого вашего архива, хранившегося 
у вас, на которой учинена следующая запись: «Личный архив № 2 товарища Берия 
(дела по Баку), вскрыть только по личному распоряжению товарища Берия» (подпись 
неразборчива). Кто учинил эту запись и чья эта подпись?

ОТВЕТ: Эта запись учинена Меркуловым, и это же его подпись. Меркулов ра­
ботал замнаркома внутренних дел. Оформлял он эти документы потому, что я ему 
доверял, кроме того, Меркулов в 1938 году помогал мне в составлении объяснения 
в ЦК ВКП(б) на имя Сталина по вопросу о моей службе в контрразведке.
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ВОПРОС: При каких обстоятельствах вы были арестованы в Грузии в 1920 году?
ОТВЕТ: Первый раз я был арестован весной или летом в 1920 году в Тифлисе, 

где я находился по заданию регистрода XI армии. Был задержан в здании ЦК боль­
шевиков, куда я был вызван Назаретяном, который был одним из руководителей ЦК. 
Особый отряд меньшевистский еще до моего прихода оцепил здание ЦК. Вход туда 
был свободным, а выход —  нет. Всех нас задержали в этом здании около суток, а 
затем всех освободили. Части из задержанных предложили покинуть Тифлис, что 
предложили мне —  я не помню, может быть, тоже покинуть Тифлис. Со всеми нами, 
в том числе и со мной, вел разговор какой-то сотрудник этого меньшевистского от­
ряда, протокола допроса не велось.

Спустя некоторое время из Тифлиса я выехал в Азербайджан как дипкурьер 
посольства РСФСР и при возвращении обратно в Грузию по заданию регистрода 
был задержан на границе пограничными особыми отрядами меньшевистского пра­
вительства. Был доставлен в Тифлис и, несмотря на мои протесты о незаконности 
ареста, так как являлся дипкурьером, меня все же через несколько дней отправили в 
Кутаисскую тюрьму. Перед направлением в Кутаисскую тюрьму в результате моих 
протестов явились представители посольства РСФСР Андреев и Белоусов, которым я 
вручил все документы и деньги, которые при мне находились. Они мне заявили, что 
посольство РСФСР опротестовало мое задержание перед министром иностранных 
дел грузинского меньшевистского правительства.

ВОПРОС: Фамилия Пунке вам известна?
ОТВЕТ: Не помню.
ВОПРОС: Кто был начальником регистрода XI армии?
ОТВЕТ: Начальником был Тарасов, был ли Пунке начальником регистрода 

XI армии — не помню, может быть после.
ВОПРОС: При аресте при переходе границы у вас было отобрано удостоверение 

на шелку, подписанное начальником регистрода XI армии?
ОТВЕТ: Нет, ничего у меня не было отобрано.
ВОПРОС: Вам известна также фамилия Нечаев?
ОТВЕТ: Не помню.
ВОПРОС: Вам оглашаются показания бывшего резидента разведывательного 

управления Кавказского фронта в Закавказье Нечаева:
«В 1920 году я работал окружным резидентом разведывательного управления 

(регистрода) Кавказского фронта в Закавказье. В зону моей деятельности, наряду с 
другими районами, входила и меньшевистская Грузия. Во второй половине 1920 года 
в мои руки попала грузинская меньшевистская газета, издававшаяся в Тифлисе, в 
которой в качестве большой сенсации сообщалось об аресте органами Министерства 
внутренних дел меньшевистского правительства Грузии «большевистского агента» 
Л. П. Берия с рядом изобличающих его данных. Я хорошо помню, что в этом сообще­
нии приведен был полный текст найденного при Берия секретного удостоверения на 
шелку о том, что предъявитель его является сотрудником регистрода XI армии. Хорошо 
также помню, что на этом удостоверении стояла известная мне подпись начальника 
регистрода XI армии Пунке.
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Опубликование этих материалов о Берия как о советском агенте было актом поли­
тической диверсии, рассчитанной на компрометацию Советской России, которая только 

недавно, установив дипломатические отношения с меньшевистским правительством 
Грузии, одновременно ведет против него подрывную работу, засылая в Грузию своих 
военных агентов. Учитывая, что других подобных случаев широкого оповещения о 
поимке советского агента тогда не было, хотя фактически в руки грузинской разведки 
попадали наши товарищи, можно с основанием предположить, что все это имело явно 
преднамеренный характер и в этом случае такая полная расшифровка могла иметь место 

только со «своим» для меньшевистской разведки человеком...
Вызывает подозрение тот факт, что в упомянутых выше опубликованных меньше­

виками агентурных документах фигурировала фамилию именно Берия Л. ГГ, в то время 
как обычно в таких случаях применялась вымышленная фамилия (кличка)».

Подтверждаете это?
ОТВЕТ: Я  ничего не знаю.
ВОПРОС: В вашей биографии, составленной Людвиговым и отредактированной 

вами, указывается, что якобы:
«Вскоре после установления советской власти в Азербайджане Л. П. Берия был 

направлен на нелегальную революционную работу в Грузию, где, связавшись с под­
польными большевистскими организациями, активно участвовал в подготовке воору­
женного восстания против меньшевистского правительства. В это время Л. П. Берия 
был арестован в Тифлисе и заключен в Кутаисскую тюрьму».

Правильно это утверждение или нет?
ОТВЕТ: Я считаю, что это более или менее соответствует тому положению, 

которое было.
ВОПРОС: Разве вам не ясно, что рядовому сотруднику армейского разведыва­

тельного отдела, каким вы являлись, не поручалась связь с подпольными партийными 
организациями?

ОТВЕТ: Мне это задание поручалось.
ВОПРОС: Вам оглашается выдержка из показаний бывшего резидента Кавказ­

ского фронта Нечаева:
«Хочу еще сказать, что в то время органы разведупра не рекомендовали своим 

работникам связываться с подпольными партийными организациями, и уж во всяком 
случае, такая связь не могла быть поручена таким второстепенным разведработникам, 
каким был сотрудник регистрода XI армии Л. П. Берия. Связь с Закавказским краевым 

комитетом была, насколько мне известно, поручена только мне как резиденту (окруж­
ному) регистрода Кавказского] фронта. При моих встречах тогда с М. Цхакая, Наза- 
ретяном, Туманяном я не слышал от них, чтобы кто-либо из других разведработников 

был с ними связан, хотя они знали, что я —  представитель фронта».
Правильно это?
ОТВЕТ: Я никогда не заявлял, что по линии регистрода XI армии имел задание 

связываться с подпольными партийными организациями, но я имел при выезде в 
Тифлис первый раз задание передать пакет нелегальному ЦК —  Назаретяну. Это и 
было мной выполнено. Задание мне было дано Микояном А. И.

ВОПРОС: Вам известно это название —  «особый отряд»?
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ОТВЕТ: Да, мне известно. Это охранка грузинского меньшевистского прави­
тельства.

ВОПРОС: Вы признаете, что меньшевистская охранка была тесно связана с 
английской разведкой?

ОТВЕТ: Известно, что она была связана с английской и другими иностранными 
разведками.

ВОПРОС: Вы признаете, что меньшевистская охранка отправляла в Батуми к 
англичанам для физического уничтожения захваченных в Грузии партийных и со­
ветских работников?

ОТВЕТ: Мне известно из газет несколько таких случаев.
ВОПРОС: Почему меньшевистская охранка, неизменно уничтожавшая при по­

мощи англичан всех попадавших в ее руки сотрудников советских разведывательных 
органов, оказалась столь милостива к вам, хотя вы были пойманы с поличным и 
широко разрекламированы в меньшевистской печати?

ОТВЕТ: Что думали меньшевики и из чего они исходили, так решая вопрос, —  я 
не могу сказать, но здесь важную роль сыграли протесты посольства РСФСР в Грузии. 
Все находившиеся в Кутаисской тюрьме обвинялись в подготовке к вооруженному 
восстанию, и подавляющее большинство их было выслано. Писала ли о моем аресте 
меньшевистская печать —  я не знаю.

ВОПРОС: Вам оглашаются показания Нечаева:
«...Берия, несмотря на наличие документальных доказательств его агентурной 

работы, остался безнаказанным и сумел невредимым уйти из рук меньшевистской 
контрразведки («особого отряда»). Мне известны факты, когда мои товарищи по 
работе, пойманные грузинской контрразведкой при менее компрометировавших их 

обстоятельствах, чем Берия, исчезли бесследно. По имевшимся у меня тогда сведениям, 
грузинский «особый отряд» передавал их английской контрразведке, обосновавшейся 

тогда в Батуми, которая их и уничтожала».
Намерены ли вы дать правдивые показания о том, когда и при каких обстоятель­

ствах были завербованы и сделались агентом английской разведки?
ОТВЕТ: Это абсолютная неправда, ни в какой никогда иностранной разведке я 

не состоял.
ВОПРОС: Вы поддерживали до последнего времени тесные связи с грузинскими 

белогвардейскими эмигрантами?
ОТВЕТ: Ни с кем не поддерживал.
ВОПРОС: В 1939 году вам доложил бывший начальник 5-го отдела ГУГБ НКВД 

Фитин о «добровольной явке» в Советский Союз эмиссара лидера грузинских мень­
шевиков Ноя Жордания, причем этот эмиссар требовал беседы только лично с вами?

ОТВЕТ: Не помню, не то Фитин, не то кто другой доложили мне, что задержан 
прибывший из-за границы эмиссар лидера грузинских меньшевиков Ноя Жордония. 
Не помню, докладывали ли мне, что он настаивает на личной встрече со мной, но 
не исключаю, что это могло быть так.

ВОПРОС: Вы признаете, что предлагали доставить этого эмиссара грузинских 
меньшевиков в Москву?

ОТВЕТ: Наверно.
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ВОПРОС: Вы признаете, что имели с этим эмиссаром несколько длительных 
бесед с глазу на глаз в отсутствии каких бы то ни было других лиц?

ОТВЕТ: Один на один я с ним не беседовал. Не помню, кто присутствовал еще, 
Кобулов наверняка присутствовал, но были и другие работники, которые имели от­
ношение, —  фамилии их не помню.

ВОПРОС: Назовите фамилию эмиссара?
ОТВЕТ: Беришвили.
ВОПРОС: Дайте ему характеристику?
ОТВЕТ: Прожженный меньшевик, наверняка агент иностранных разведок и в 

первую очередь турецкой.
ВОПРОС: Сообщите, о чем шли беседы и с какой целью этот эмиссар требовал 

личной беседы с вами?
ОТВЕТ: Почему он настаивал на личном свидании со мной —  я сейчас объ­

яснить не могу. В беседе со мной он сообщил о наличии двух группировок среди 
эмигрировавших грузинских меньшевиков, что одна группа, возглавляемая Ноя 
Жордания, стоит против поражения Советского Союза, вторая группа, возглавляемая 
не то Гегечкори, не то Чхенкели, которая стоит за поражение Советского Союза. Мы 
подробно его расспрашивали о положении в меньшевистской эмиграции, о турецкой 
разведке и об эмигрантах других национальностей.

ВОПРОС: Вы признаете, что запретили кому бы то ни было из сотрудников 
НКВД работу с меньшевистским эмиссаром, заявив, что будете поддерживать связь 
только лично?

ОТВЕТ: Нет, отрицаю.
ВОПРОС: Вы переправили затем этого эмиссара обратно в Турцию под пред­

логом того, что якобы завербовали его как агента, снабдив его советскими деньгами 
и инвалютой?

ОТВЕТ: Не помню, отправляли его в Турцию или нет, но разговор был, чтобы 
отправить. Должны об этом знать Кобулов, Меркулов, Рапава.

ВОПРОС: Вы признаете, что в последующем этот фактически агент английской 
разведки являлся к вам еще несколько раз?

ОТВЕТ: Возвращался ли он еще, был ли он у меня —  я не помню.
ВОПРОС: Вы направили затем в Турцию только для связи с этим агентом Вар до 

Максимелишвили и ее мужа Давида Матарадзе?
ОТВЕТ: Я вспоминаю теперь, что этого эмиссара Беришвили мы возвратили в 

Турцию. Подробно о заданиях ему знают названные мною лица. Для связи с этим 
эмиссаром необходимо было послать наших людей. С моей санкции были направлены 
Вардо Максимелишвили и ее муж Давид Матарадзе.

ВОПРОС: Кто такие Вардо Максимелишвили и Давид Матарадзе?
ОТВЕТ: Оба они были сотрудники НКВД, и, кажется, оба окончили разведы­

вательную школу. Направлены были в Турцию во время войны, в каком году, точно 
не помню.

ВОПРОС: Вардо Максимелишвили —  это ваша сожительница?
ОТВЕТ: С ней я сожительствовал еще до ее замужества, имел от нее ребенка, 

который был сдан в детский дом, но после ее замужества я с ней связь прервал.
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ВОПРОС: Все ваши указания этому мнимому агенту писались лишь вами лично 
и передавались в запечатанных вами конвертах только Максимелишвили?

ОТВЕТ: Это неправда.
ВОПРОС: Максимелишвили и Матарадзе затем были арестованы органами МВД 

и освобождены вами с приходом на работу министра внутренних дел?
ОТВЕТ: Они были арестованы вместе с мингрельцами и освобождены мною. 

Освобождены мною по заключению начальника следственной части Владзимир- 
ского.

ВОПРОС: Вы признаете, что через этого эмиссара и своих сообщников Макси­
мелишвили и Матарадзе устанавливали преступные антисоветские связи с лидерами 
грузинских меньшевиков?

ОТВЕТ: Абсолютно нет.
Хочу дополнить, что Беришвили, по-моему, в настоящее время находится в 

тюрьме в Тбилиси.

Допрос закончен 17 июля 1953 г. в 2 ч. 5 мин.
Протокол прочитал, записано все с моих слов верно.

Л. Берия

Допросил: Генеральный прокурор СССР Р. Руденко

При допросе присутствовал и вел запись протокола:
Следователь по важнейшим делам Прокуратуры СССР Цареградский

Верно: [п.п.] Майор административной] службы Юрьева

РГАСИИ. Ф. 17. Оп. 171. Д. 464. Л. 132-144. Копия. Машинопись.

№1.36
Выписки из материалов

американской «Специальной комиссии по проведению 
расследования и изучения фактов, доказательств 

и обстоятельств массового убийства в Катынском лесу»
Совершенно секретно 

Товарищу Маленкову Г. М.

По моему поручению были произведены некоторые выписки из находящихся в 
МИД СССР изданных в Вашингтоне в 1952 году материалов американской «Специ­
альной комиссии по проведению расследования и изучения фактов, доказательств и 
обстоятельств массового убийства в Катынском лесу». Эта комиссия была создана 
американским конгрессом с пропагандистской целью мобилизации общественного 
мнения против СССР, для чего использована была клеветническая версия о том, что
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убийство польских военнопленных в Катынском лесу совершено якобы не гитлеров­
цами, а советским НКВД. Комиссия выезжала в Европу (Англия, Западная Германия, 
Франция), где производила допросы польских эмигрантов, немцев и других лип. 
Довольно значительная часть материалов, изданных комиссией, посвящена тому, что 
Берия, принимая в 1940 году группу польских офицеров, в косвенной форме признал 
якобы факт убийства польских военнопленных, заявив, что в отношении этих лиц 
«мы допустили большой промах. Мы сделали большую ошибку». Аналогичное за­
явление, как утверждают американцы, было затем сделано и народным комиссаром 
внутренних дел Меркуловым.

Ниже приводятся выписки лишь из небольшого числа аналогичных документов, 
содержащихся в семи томах, изданных до настоящего времени сенатской комиссией:

1. Из «Предварительного доклада» американской «специальной комиссии по 
проведению расследования и изучению фактов, доказательств и обстоятельств массо­
вого убийства в Катынском лесу». Издано: Вашингтон, 1952 год, Правительственное 
издательство США.

«Русские признают свою «грубую ошибку».
...(г) Тот же свидетель (Примечание: американцы нигде не называют имен 

польских свидетелей, допрошенных ими о беседе с Берия) рассказал о подобных 
заявлениях, сделанных советским министром НКВД Берия подполковнику Берлин- 
гу, одному из шести поляков, оказавшихся предателями и вступивших в Советскую 
армию в 1941 году. В октябре 1940 года Берлинг также спрашивал Берия, почему 
Советы не вербуют офицеров из этих лагерей на службу в польскую армию, кото­
рую предполагается создать. Берия ответил: «Мы допустили большой промах. Мы 
сделали большую ошибку».

2. Приложение к материалам сенатской комиссии. Военный штаб, 6 мая 1943 года.
«...Когда я упомянул в разговоре с комиссаром Берией о большом числе наших

первоклассных офицеров из лагерей в Старобельске и Козельске, он ответил: «Со­
ставьте список их, однако многих из них больше там нет, потому что «мы допустили 
большую ошибку».

Во время второго разговора с комиссаром Меркуловым последний еще раз под­
твердил содержание указанного комиссаром Берией.

Соответствует подлиннику. Военный штаб, 14 мая 1943 г.
(Печать польского военного командования)».
3. Выписка из стенограммы допроса полковника американской армии Генри И. 

Шиманского, произведенного конгрессменом Махровичем.
«Махрович: Вы, возможно, найдете запись беседы с Берия, главой НКВД.
Митчелл: Приложение V к вещественному доказательству 10а содержит запись 

беседы, на которую вы ссылаетесь. Она находится в части доклада, датированной 
6 мая 1943 года.

Махрович: Имеете ли вы запись беседы генерала Берия, в которой он упоминает 
об ошибке, которую они допустили?

Шиманский: Да.
Махрович: Мне бы хотелось, чтобы вы зачитали ее. Скажите, генерал Берия был 

генералом, возглавлявшим НКВД, не так ли?
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Шиманский: Правильно.
Махрович: Эта беседа произошла когда?
Шиманский: До октября 1940 года.
Махрович: Кто присутствовал на беседе?
Шиманский: На беседе присутствовали Горжинский, бывший подполковник 

Букоемский и бывший подполковник Зигмунд Берлинг.
Махрович: Кто передал вам запись этой беседы?
Шиманский: Она была взята из одного документа, а генерал Андерс дал мне 

заверенную копию.
Махрович: Зачитайте, пожалуйста, заявление Берия, сделанное тогда. 
Шиманский (читает): «...Согласно письменным заявлениям, находившимся у 

полковника Горжинского, Берия, когда его спросили о судьбе польских военноплен­
ных офицеров, заявил следующее: «Мы допустили большую ошибку».

Махрович: Это было заявлением генерала Берия, когда его спросили о судьбе 
польских офицеров?

Шиманский: Да, сэр.
Махрович: Он сказал: «Мы допустили большую ошибку»?
Шиманский: Да, сэр».
«Это мнение Берия было подтверждено народным комиссаром госбезопасности 

Меркуловым, согласно дальнейшему высказыванию Берия о том, что вышеуказанных 
офицеров больше не существует. Отсюда вытекает, что с офицерами, интерниро­
ванными в Козельск и Старобельск, что-то произошло даже до октября 1940 года».

В МИД СССР хранятся как английский текст, так и русский перевод материалов 
американской комиссии.

Генеральный прокурор СССР Р. Руденко

17 июля 1953 г.
№ 44/ссов

Помета:
Обложку с росписями об ознакомлении — см. записку от 21. VII. 53 г. №  59/ссов.
Разослано:
тов. Молотову В. М.
тов. Хрущеву Н. С.
тов. Булганину Н. А.
20.VII.53 г.

РГАСПИ. Ф. 17. Оп. 171. Д. 464. Л. 145-148. Подлинник. Машинопись.
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№ 1.37
Дополнения

к выпискам из материалов американской 
«Специальной комиссии...»

Соверш енно секретно  

Товарищу М аленкову Г. М.

Дополнительно к инф ормации от 17 июля 1953 года представляю выписки из 
материалов американской «специальной комиссии по проведению  расследования и 
изучению  фактов, доказательств и обстоятельств массового убийства в Катынском 
лесу» .

1. И з «П редварительного доклада» комиссии американского конгресса:
Глава III. «Показания лю дей, спасш ихся из трех лагерей»

...«(в) В октябре 1940 года, когда Советы начали опасаться нападения со стороны 
нацистов, некоторым военнопленны м из группы 400 поляков, оставш ихся в живых, 
было предлож ено сф орм ировать ш таб польской армии, которую  предполагалось 

создать в России. Было ясно, что среди этой группы не оказалось людей, достаточно 

квалифицированных для создания такого ш таба. Один свидетель показал в Лондоне, 
что он спраш ивал советского министра государственной безопасности Меркулова, 
почему русские для формирования этого ш таба не отобрали людей из числа тех поля­
ков, которые были эвакуированы из Козельска, С таробельска и Осташкова. Меркулов 
ответил: «М ы соверш или ошибку. Этих людей нельзя использовать. Мы дадим вам 
других». Это заявление было сделано М еркуловым спустя ш есть месяцев после эва­

куации русскими этих трех лагерей (см. стр. 553, т. IV опубликованных протоколов 

заседаний комиссии)».

И з протокола допроса  свидетеля А:
(Примечание: фамилия свидетеля не названа американцами якобы потому, что 

у свидетеля находятся родственники в Польш е, и он боится, что они будут репрес­
сированы.)

Допраш ивает сенатор М ахрович.
«А.: П осле того как мы были переведены  из тюрьмы, называемой Бутырка, в 

тюрьму, назы ваемую Лубянка...
М ахрович: Что произош ло в Лубянке?
А.: Сначала они допраш ивали старш их офицеров.
М ахрович: П реж де скажите, говорите ли вы по-русски?
А.: Да.
[...]
Махрович: Вы только что коснулись разговоров, имевших место м еж ду старшими 

офицерами и оф ицерами Н К ВД. Н е так ли?
А.: Я  разговаривал только с  двумя из них —  Егоров, Меркулов.
М ахрович: Когда вы разговаривали с Меркуловым?
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А.: Я разговаривал с Меркуловым во второй половине октября.
Махрович: Кем является Меркулов?
А.: Он представился мне как министр внутренней безопасности —  государ­

ственной безопасности.
Махрович: В этой беседе комитет интересует в особенности, что было сказано 

в отношении офицеров, которые были убиты в Катыни.
А.: Да, я понимаю это.
Махрович: Не расскажите ли вы нам, было ли что-либо сказано в процессе вашего 

разговора с Меркуловым о судьбе исчезнувших офицеров?
А.: Сначала я должен рассказать вам о разговоре с Берия.
Махрович: В разговоре с Берия вы не участвовали, не правда ли?
А.: Нет, нс участвовал. Но мне о нем рассказали сразу же.
Махрович: Я хочу сначала выяснить, о чем вы лично разговаривали с Мерку­

ловым.
А.: При разговоре с Меркуловым присутствовал другой русский офицер, который 

не представился мне, но которого, мне кажется, звали Райхман.
Махрович: О чем вы разговаривали с этими офицерами?
А.: Он спросил меня, могу ли я командовать артиллерийской бригадой. Я от­

ветил «да»...
Но я спросил его «откуда мы возьмем других офицеров?»...
Я спросил его, не можем ли мы получить польских офицеров из Козельска либо 

из Старобельска? На это я получил ответ от Меркулова: «Мы совершили ошибку».
Махрович: Я хотел бы слышать ответ полностью, что он еще сказал?
А.: «Мы совершили ошибку, эти люди более недоступны. Мы вам дадим дру­

гих».
Махрович: Это был разговор, который вы лично вели с Меркуловым?
А.: Да.
Махрович: Когда это приблизительно происходило?
А.: Это было во второй половине октября.
Махрович: 1940 года?
А.: 1940 года.
Махрович: Не спрашивали ли вы Меркулова, почему эти офицеры являются 

недоступными?
А.: Нет, я не спрашивал его. Я ему в дальнейшем нс задавал вопросов.
[...]
Махрович: Теперь, мне кажется, вы упомянули также, что некоторые из груп­

пы семи, которые были взяты вместе с вами в Москву, имели беседы с Берия? Нс 
правда ли?

А.: Да.
Махрович: В первую очередь скажите, кто такой Берия.
А.: Берия является министром внутренней полиции.
Махрович: Он является министром НКВД. Правильно ли это?
А.: Да.
Махрович: Это внутренняя полиция?
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А.: Да.
Махрович: Теперь он является вице-премьером России?
А.: Да.
Махрович: Вы не присутствовали при этом разговоре?
А.: Нет, я не присутствовал.
Махрович: Знаете ли вы, когда он происходил?
А.: Это было за несколько дней до моего разговора.
Махрович: Таким образом, в октябре 1940 года?
А.: После 10 октября 1940 года.
Махрович: Знаете ли вы, кто участвовал в разговоре с Берия?
А.: Да, я знаю.
Махрович: Кто они?
А.: Подполковник Берлинг, полковник Горчинский, подполковник Букаенский и 

подполковник Горчинский...
Подполковник Горчинский рассказал мне об этих беседах, когда он возвратился 

вечером...
Мы постучали в дверь и были пропущены из наших камер в ванную комнату. Мы 

уселись в ванной комнате, и он рассказал мне в этот вечер о своей беседе с Берия...
Махрович: Расскажите нам точно, что он вам передал относительно разговора 

с Берия.
А.: Он сказал, что в разговоре было предложено сформировать бронетанковую 

дивизию. Берия сказал, что он хочет сформировать бронированный кулак. Берлинг 
поинтересовался: «Откуда мы возьмем офицеров? Я хотел бы получить своих офи­
церов из Старобольска и Козельска». Об Осташкове речи не было, потому что в 
Осташкове были в первую очередь пограничная полиция и охрана. На это Берия от­
ветил, разумеется по-русски, что «мы совершили большую ошибку». И он повторил 
это дважды: «Мы совершили большую ошибку», «мы совершили большую ошибку».

Генеральный прокурор СССР Р. Руденко

18 июля 1953 г.
№ 53/ссов

Помета:
Обложку с росписями об ознакомлении — см. записку от 21. VII. 53 г. № 59/ссов. 

РГАСПИ. Ф. 17. Оп. 171.Д.464.Л. 157-162. Подлинник. Машинопись.

122



№1.38
Протокол допроса Н. Т. Берия 

от 19 июля 1953 г.
Совершенно секретно

Товарищу Маленкову Г. М.

Направляется первичный протокол допроса арестованной Берия Нины Тейму­
разовны от 19 июля 1953 года.

Приложение: на 5 листах.

[п.п.] Р. Руденко
20 июля 1953 года 
№ 55/ссов

Пометы:
Читал. К. Ворошилов. 22. VII. 53 г.
Читал. Л. Каганович
Читал. А. Микоян
Читал. М. Сабуров. 24.VII.53.
Читал. М. Первухин. 24. VII

Протокол допроса
1953 года, июля 19 дня, генеральный прокурор СССР Руденко допросил аресто­

ванную Берия Н. Т , которая показала:

Берия Нина Теймуразовна, 1905 года рожде­
ния, уроженка с. Гегечкори того же района 
Грузинской ССР, замужняя, член КПСС с 
1940 года, высшее, агрохимик, кандидат 
с[ельско]/х[озяйственных] наук, проживала 
в гор. Москве, ул. Качалова, д. 28.

Допрос начат в 14 ч. 10 мин.

ВОПРОС: Расскажите о ваших биографических данных.
ОТВЕТ: Отец мой был мелкий дворянин, имевший 3 га земли. Девичья моя 

фамилия —  Гегечкори. В 1917 году мой отец был убит стражником меньшевиков. 
После его смерти я воспитывалась у своего неродного (по матери) брата Шавдия в 
г. Тбилиси. Он работал счетоводом, бухгалтером и содержал меня. Я училась.

В 1921 году, когда мне было 15 лет, меня на воспитание взял мой двоюродный 
брат Гегечкори Алексей. Он был большевик и работал министром внутренних дел 
и председателем ревкома.

В 1922 году, когда я училась в 7 классе, я познакомилась с Берия Л. П., который 
приехал в Баку по служебным делам. Берия я до этого не знала и познакомилась с 
ним через своего родственника Биркая Давида, который учился в техническом учи-
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лище. Биркая был сыном железнодорожника, у которого, как мне говорил Берия, он 
скрывался во время своей работы в подполье.

В 1932 году я уехала с Берия в Баку, а затем, когда его перевели в Тбилиси, я 
вернулась с ним и его матерью.

Я стала служить счетоводом в банке. В 1924 году у меня родился второй ребенок 
(первый умер), и я некоторое время была дома. С 1928 года по 1932 год я училась 
в институте в Тбилиси и по окончании его стала работать. В 1938 году, когда мужа 
перевели в Москву, переехала вместе с ним туда.

В конце 1938 или 1939 г. поступила в аспирантуру Тимирязевской академии. Там 
училась до 1942 года. Потом, когда академия вернулась после эвакуации в Москву 
в 1944 году, закончила аспирантуру, защитив диссертацию. После этого я работала 
в академии и аспирантуре.

В связи с болезнью в 1948 году работать перестала и годы 1948-1951 лечилась 
периодически в Карлсбаде.

ВОПРОС: Кто из ваших родственников проживал и проживает в настоящее время 
за границей, где именно и чем занимается?

ОТВЕТ: Никто из моих близких родственников не проживал и не проживает 
за границей, за исключением одного Гегечкори, который является моим дальним 
родственником. Этого Гегечкори я лично не знаю, никогда его не видела. Мне из­
вестно, что во времена грузинского меньшевистского правительства Гегечкори был 
министром иностранных дел, а после изгнания меньшевиков он вместе с другими 
лидерами эмигрировал за границу. Где он находится, чем он занимается —  мне не­
известно, и я никогда этим не интересовалась.

ВОПРОС: Знаете ли вы Шавдия? Кто он?
ОТВЕТ: Шавдия Николай Нестерович является моим родным братом по матери, 

у которого я проживала с 1918 по 1921 год. Шавдия Н. Н. в настоящее время про­
живает в Грузии, ему около 60 лет. Он пенсионер.

У Шавдия Н. Н. был сын Тимур не то 1923, не то 1924 года рождения. Когда 
ему было лет 14-15, моя мать неоднократно обращалась ко мне устроить Тимура 
на работу или учебу, так как он был связан со всякими подозрительными лицами и 
чуть ли не начал заниматься воровством.

Вспоминаю, что в 1941 году, незадолго до войны, позвонил мне Рапава —  
б[ывший] нарком государственной] безопасности Грузии и сообщил по телефону, 
что он прибыл в Москву и привез с собой моего племянника Шавдия якобы с моего 
согласия. Я ответила Рапава, что согласия моего на это не было, что это выдумала 
мать Шавдия с целью избавиться от него. Рапава заявил мне, что «это не мое дело, 
делай с ним, что хочешь». Я вынуждена была принять племянника в свой дом, где 
он и прожил одну неделю. Я не помню, кому позвонила из работников Министерства 
внутренних дел, а может быть, попросила нач[альника] охраны Саркисова устроить 
племянника в военную школу, полагая, что только в условиях строгой дисциплины 
он может быть перевоспитан. Мне сказали, что его устроили в военную школу.

В дальнейшем судьбой Шавдия я не интересовалась. В 1946 году или 1947 году 
мне стало известно из письма матери, что Шавдия Тимур возвратился домой. В том 
же году, когда я приехала в Тбилиси, мне от Тимура стало известно, что его доставил
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из Франции на самолете Шарил, что Тимур летел на этом самолете не то в качестве 
охранника, не то в качестве другого должностного лица.

В момент встречи с Шавдия я спросила его —  где он был эти четыре года, что 
делал, но он мне ничего не ответил, и с ним сразу произошел истерический припадок. 
При этом присутствовали его мать и еще кто-то.

Такое поведение его мне было подозрительно, но больше с ним по вопросу его 
пребывания в плену и за границей я не говорила. Я разговаривала по этому поводу 
с Рапава и даже писала ему, в то время министру госбезопасности Грузии, письмо и 
просила проверить Шавдия. Насколько мне помнится, Рапава отвечал мне, что пле­
мянника вызывали, проверяли и что за ним ничего предосудительного нет. Шавдия 
же ничего не делал, жил на средства отца, через свою бабушку занимался вымога­
тельством от меня. Насколько я помню, летом 1952 года, когда я была в Тбилиси, 
мне от матери стало известно, что Шавдия осужден на 25 лет.

Дополняю, что мне еще до этого как-то позвонил на дачу по телефону Надарая 
и сказал, что ему позвонил какой-то товарищ Шавдия, приехавший с ним в Москву, 
и сказал, что Шавдия арестовали, и что Шавдия просил своего знакомого известить 
об этом меня. Я ответила Надарая, что это не мое дело и вмешиваться я не буду, 
поругала его, зачем он ко мне с этим обращается. Дальнейшей судьбой Шавдия я 
не интересовалась, и за что он осужден, не знаю. Ко мне неоднократно письменно 
обращались моя мать и мой брат —  отец Шавдия с просьбой помочь Шавдия Т., но 
я в это дело не вмешивалась.

ВОПРОС: Давно ли вы знаете Шария и что вы знаете о нем?
ОТВЕТ: Шария я знаю примерно с 1934 года, он работал тогда с Берия, но не 

могу сказать, в какой должности. Бывал он у нас в доме иногда в выходной день, 
ездили совместно на рыбную ловлю, но я не могу назвать это бытовой дружбой, так 
как в доме Шария я никогда не бывала и его жена у нас не бывала.

ВОПРОС: Почему именно Шария доставил Шавдия из Франции в Грузию?
ОТВЕТ: Я не могу сказать, почему именно Шария доставил Шавдия. Для меня 

было ясно, что такой способ доставки пленных необычный, и это всегда волновало 
меня.

ВОПРОС: Чем вы объясняете, что Рапава проявил такое покровительство к 
Шавдия?

ОТВЕТ: Не могу ничем объяснить. Рапава я знаю давно, примерно с 1926 года. 
В свое время я училась вместе с его женой, жили в одном доме, посещала их квартиру. 
Отношения установились запросто. Но когда Рапава стал наркомом госбезопасности, 
то он изменился, чувствовалось проявление подхалимства, и мне это было противно. 
К тому же я должна сказать, что Рапава —  человек ограниченный, и когда такой 
человек занимает большой пост, это особенно выпирает. Я вспоминаю, что как-то 
об этом говорила Берия —  «зачем держать такого идиота на таком ответственном 
посту?». Берия мне ответил: не впутывайся сюда, это не твое дело. Мое отвращение 
к Рапава было вызвано еще тем, что он по-хулигански относился к своей жене. Но 
я утверждаю, что я не обращалась с просьбой к Рапава по поводу покровительства 
Шавдия, а наоборот, я постоянно требовала проверить Шавдия и, если он совершил 
что-либо преступное, наказать его.
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Хочу дополнить, что после возвращения Шавдия из-за границы был такой случай, 
когда он с какой-то компанией был за городом, и один из присутствовавших в компа­
нии случайным выстрелом из пистолета Шавдия убил, по-моему, девушку. Рапава мне 
сообщил, что как будто мать Шавдия ему сказала, что этот револьвер дала Шавдия 
я. Рапава я заявила, что никакого револьвера не давала и что надо наказать Шавдия.

Как писала мне моя мать, что отцу Шавдия пришлось продать много вещей, 
чтобы уплатить какой-то большой штраф.

ВОПРОС: Вы заявили здесь, что вас возмущало и вызывало отвращение хули­
ганское отношение Рапава к своей жене. А  разве вас не возмущало и не вызывало 
отвращение хулиганское отношение к вам со стороны Берия, его преступно-мораль­
ное разложение?

ОТВЕТ: Меня это возмущало. Мой протест выразился в том, что я с 1941 года 
уже не находилась в близких отношениях с Берия. Я не пыталась их возобновить, как 
и он тоже. Должна сказать об особой роли в этом деле Саркисова, который специ­
ально подыскивал Берия женщин, и в удобный момент для него, когда Берия бывал 
в нетрезвом состоянии, он доставлял ему женщин. Я не думала бросать Берия, у нас 
была семья. Я много внимания уделяла сыну. Полагала, что пройдут годы, и Берия 
тоже образумится, и жизнь пойдет нормально.

Протокол прочитан, записано все с моих слов верно.

Н. Т. Берия
Допрос окончен 19 июля 1953 г. в 17 ч. 15 мин.

Допросил: Генеральный прокурор СССР Р. Руденко

При допросе присутствовал и вел запись протокола:
Следователь по важнейшим делам Прокуратуры СССР Цареградский

Верно: [п.п.] Майор административной] службы Юрьева

РГАСГТИ. Ф. 17. Оп. 171. Д. 464. Л. 176-181. Копия. Машинопись.

№1.39
Протокола допроса В. Н. Меркулова 

от 21 июля 1953 г.
Совершенно секретно

Товарищу Маленкову Г. М.

Представляю копию протокола допроса свидетеля Меркулова Всеволода Нико­
лаевича от 21 июля 1953 года.

Приложение: на 6 листах.

[п.п.] Р. Руденко
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21 июля 1953 г. 
№ 63/ссов

Помета:
Обложку с росписями об ознакомлении — см. записка от 25. VII. 53 г. №  80/ссов

Протокол допроса свидетеля

1953 года, июля 31 дня, генеральный прокурор СССР Руденко допросил в каче­
стве свидетеля нижепоименованного, который показал:

М еркулов В сев ол од  Н иколаевич, 1895  
года  р ож ден и я , ур о ж ен ец  г. Закаталы  
Азербайджанской] ССР, образование неза­
конченное высшее— физико-математический 
факультет Ленинградского университета, 
член КПСС с 1925 года, министр государ­
ственного контроля СССР, п р ож и в ает]  
ул. Горького, д. 31, кв. 131, не судившийся. 
Свидетель предупрежден об ответственности 
за дачу ложных показаний и за отказ от дачи 
показаний по ст. ст. 95, 92 УК РСФСР.

Меркулов

ВОПРОС: С какого времени вы знаете Берия?
ОТВЕТ: С Берия я познакомился в 1923 году, когда он обратил внимание на мою  

статью, опубликованную в сборнике «Чекисты 1-му Мая». Берия понял, что в моем 
лице он имеет грамотного человека (самому Берия этого как раз не хватало), и стал 
меня приближать. Когда Берия был переведен на партийную работу, он предложил 
и мне перейти в партийные органы. Затем, когда Берия был переведен в Москву, он 
предложил и мне переехать в Москву. Через некоторое время я был назначен первым 
заместителем Берия на посту наркома внутренних дел.

ВОПРОС: Что вам известно о преступной деятельности Берия?
ОТВЕТ: О преступной деятельности Берия как таковой мне ничего неизвестно. 

Насколько я понял из выступлений на Пленуме ЦК КПСС, преступная деятельность 
Берия стала развертываться после смерти И. В. Сталина. Очевидно, однако, что эта 
преступная деятельность Берия была подготовлена более длительным периодом, но, 
должен заметить, что я последние семь —  десять лет был оторван от Берия и, как он 
вел себя это время по работе, не знаю.

Характеризуя Берия в прошлом, могу сказать, что это был человек с крутым и 
властным характером, добивавшийся власти, расчищая себе дорогу от соперников. Он 
демонстративно подчеркивал свою преданность И. В. Сталину, хотя в действительно­
сти, как показали события последнего времени, не был предан ему. В подтверждение 
могу привести следующий факт. За день до похорон И. В. Сталина Берия позвонил 
мне по телефону и просил приехать к нему. Приехав к Берия, я застал там Людвиго-
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ва, Ордынцева, Мамулова, через некоторое время зашел тов. Поспелов. Я обратил 
внимание на поведение Берия —  он был весел, шутил, чувствовалось, что он не 
только не опечален кончиной И. В. Сталина, но, наоборот, чем-то окрылен. Тогда я 
подумал, что он умеет хорошо держать себя в руках, но теперь очевидно, что такое 
поведение Берия было обусловлено совсем иным: Берия ждал смерти И. В. Сталина, 
чтобы развернуть свою преступную деятельность.

ВОПРОС: Что вам известно о прежней службе Берия в мусаватистской кон­
трразведке?

ОТВЕТ: Еще в бытность в Тбилиси Берия как-то вызвал меня и сказал, что его 
враги распространяют слухи о том, что он служил в мусаватистской контрразведке. 
В действительности, говорил Берия, он состоял в «Гуммет» —  бакинской орга­
низации, близкой к большевикам. Насколько помнится, службу в мусаватистской 
контрразведке Берия вообще отрицал.

Берия просил меня вылететь в Баку и разыскать в партийном архиве реабилити­
рующие его документы, так как боялся, что враги могут уничтожить эти документы. 
Я вылетел в Баку, где пришел к Багирову и рассказал о поручении Берия. Насколько 
помнится, Багиров позвонил в истпарт и предложил оказывать мне содействие. Мне 
удалось найти в истпарте две папки с документами, содержание этих документов 
я припоминаю смутно. Официального письма от Берия о выдаче мне документов у 
меня не было. Не помню, расписывался ли я в получении документов.

Вернувшись в Тбилиси, я передал полученные в Баку документы Берия, который 
был удовлетворен содержанием этих документов и спрятал их в свой сейф.

Затем до 1938 года я никакого отношения к этим документам не имел. В 1938 году 
я при переезде в Москву лично упаковал эти документы вместе с другими докумен­
тами, и они были отправлены в Москву.

В том же 1938 году Берия однажды потребовал папки с документами и сказал 
при этом, что И. В. Сталин требует от него объяснений по поводу службы в му­
саватистской контрразведке. Не помню, кто писал эти объяснения. Может быть, я 
набросал для Берия с его слов черновик объяснения, а Берия затем его переписал 
начисто. Может быть, я помогал Берия формулировать объяснения, а писал их 
сам Берия.

После этого Берия забрал папки с документами и заявил, что он должен показать 
их И. В. Сталину. Больше я этих папок не видел.

ВОПРОС: Разве потом, после 1938 года, вам не приходилось упаковывать личный 
архив Берия, в том числе и эти папки.

ОТВЕТ: Нет, упаковкой личного архива Берия после 1938 г. я не занимался.

Свидетелю передается обложка упаковки личного архива, с надписью: «Личный 
архив товарища Берия № 2 (дела по Баку). Вскрыть только по личному распоряже­
нию товарища Берия».

Свидетель признал, что эта надпись выполнена его рукой.

ВОПРОС: Очевидно, вы запамятовали, так как эта обложка была обнаружена у 
Берия при обыске в полной сохранности, не нарушенной.
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ОТВЕТ: Припомнить, что Берия вновь передавал мне эти документы, не могу. 
Если бы я помнил об этом, я бы сказал.

ВОПРОС: Что вам известно о получении из архива Октябрьской революции 
документов, компрометирующих Берия по прежней его службе в мусаватистской 
контрразведке?

ОТВЕТ: По этому поводу мне ничего неизвестно.
ВОПРОС: Знали ли вы сотрудника НКВД Журбенко?
ОТВЕТ: Такую фамилию я припоминаю, но на какой работе он находился в 

НКВД —  вспомнить не могу.
ВОПРОС: Не известно ли вам, что именно Журбенко были переданы документы, 

компрометирующие Берия, полученные из архива Октябрьской революции?
ОТВЕТ: Нет, по этому поводу мне ничего неизвестно.
ВОПРОС: Известно ли вам, за что осужден и расстрелян Журбенко?
ОТВЕТ: Нет, по этому поводу я ничего не знаю.
ВОПРОС: Вы помните дело по обвинению бывшего члена Президиума ВЧК 

Кедрова?
ОТВЕТ: Нет, этого дела я не помню.
ВОПРОС: Не вспоминаете ли вы, что 9 июля 1941 года Военная коллегия Вер­

ховного суда СССР вынесла оправдательный приговор Кедрову?
ОТВЕТ: Нет, этого я не помню.
ВОПРОС: Не припоминаете ли вы, что именно по этому делу вы входили с пред­

ставлением на имя председателя Верховного суда СССР —  об отмене оправдательного 
приговора в отношении Кедрова?

ОТВЕТ: Этого я также не помню.
ВОПРОС: Известно ли вам, что при наличии оправдательного приговора Кедров 

в октябре 1941 года был расстрелян?
ОТВЕТ: Нет, это мне неизвестно. В августе и сентябре 1941 г. я находился по спе­

циальному заданию в Ленинграде, а в начале октября того же года уехал в Куйбышев.
ВОПРОС: Вы являлись одним из авторов «К истории большевистских органи­

заций в Закавказье».
ОТВЕТ: Нет, я участвовал лишь в редактировании уже готового текста. Насколько 

мне известно, книгу эту писал Бедия и некоторые другие.
ВОПРОС: Не считаете ли вы, что, выдавая себя за автора этой книги, Берия 

присвоил чужой труд.
ОТВЕТ: Конечно, это было именно так. Я считал эти действия Берия более 

чем плагиатом. Мне было стыдно за Берия, поставившего свою подпись под чужой 
работой.

ВОПРОС: Вы принимали в октябре 1940 года группу военнопленных польских 
офицеров, которые должны были составить ядро вновь формируемой польской 
армии?

ОТВЕТ: Да, это было так. Эту группу польских военнопленных офицеров воз­
главлял Берлинг. Однако было ли это в октябре 1940 г., я не помню.

ВОПРОС: Вы принимали эту группу польских офицеров один или совместно 
с Берия?
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ОТВЕТ: Насколько припоминаю, польских офицеров сначала привели ко мне в 
кабинет, а затем все пошли к Берия.

ВОПРОС: Райхман присутствовал при приеме польских офицеров?
ОТВЕТ: Не могу припомнить этого. Присутствовали те сотрудники НКВД, ко­

торые занимались обработкой группы польских военнопленных офицеров.
ВОПРОС: Польские офицеры интересовались судьбой военнопленных, находя­

щихся в Старобельском, Козельском и Осташковском лагерях?
ОТВЕТ: Вероятно, интересовались как источником, из которого можно было 

формировать польскую армию.
ВОПРОС: Какой ответ на этот вопрос вы дали польским офицерам?
ОТВЕТ: Не помню сейчас, какой ответ я им дал.
ВОПРОС: Вы не осведомлены о существе ответа Берия на аналогичный вопрос, 

заданный ему польскими офицерами?
ОТВЕТ: Нет, этого я не знаю.
ВОПРОС: Не ответили ли вы на вопрос польских офицеров, что военнопленные 

из Старобельского, Козельского и Осташковского лагерей не могут быть использо­
ваны, так как в отношении их была допущена большая ошибка?

ОТВЕТ: Смешно было бы говорить о возможности такого ответа. Разумеется, 
я такого ответа не давал. В моем присутствии Берия также не давал польским офи­
церам такого ответа.

Записано верно. Протокол мною прочитан.

В. Меркулов

Допрос начат в 12.00. 
Окончен в 14 час. 15 м.

Допросил: Генеральный прокурор СССР

При допросе присутствовал и вел запись протокола: 
Пом[ощник] генерального прокурора СССР

Верно: [п.п.] Майор административной] службы

Р. Руденко

Л. Смирнов 

Юрьева

РГАСПИ. Ф. 17. Оп. 171. Д. 464. Л. 201-207. Копия. Машинопись.

130



№1.40
Копия письма В. Н. Меркулова Н. С. Хрущеву, 

направленного Г. М. Маленкову 21 июля 1953 г

Разослать членам Президиума ЦК КПСС.
[п.п.] Н. Хрущев 
22.VII. 53 г.

Дорогой товарищ Маленков!

При этом представляю копию моего письма, направленного в ЦК КПСС тов. Хру­
щеву Н. С.

Прошу ознакомиться, если найдете время.
Мною в настоящее время подготовлено второе, более обширное письмо о Берия 

и моей работе с ним в прошлом. Это письмо будет представлено мною Вам после 
перепечатки послезавтра.

[п.п.] В. Меркулов

21 июля 1953 г.

В Центральный комитет КПСС 
товарищу Хрущеву Н. С. 

от В. Н. Меркулова

Прошло уже немало дней после Пленума ЦК КПСС, на котором были оглашены 
в докладе товарища Маленкова и в выступлениях товарищей Хрущева, Молотова, 
Булганина и других членов Президиума ЦК убедительные факты преступных, анти­
партийных и антигосударственных действий Берия.

Но каждый день, чем больше вдумываешься в это дело, тем с большим возму­
щением и негодованием вспоминаешь само имя Берия, возмущаешься тем, как низко 
пал этот стоявший так высоко человек. Докатиться до такой низости и подлости мог 
только человек, не имеющий ничего святого в душе. Правильно говорили на Пленуме 
ЦК, что Берия не коммунист, что в нем нет ничего партийного.

Естественно, задаешь вопрос, как это могло произойти, когда началось перерож­
дение Берия, превращение его в авантюриста худшего пошиба, врага нашей партии 
и народа. Не бывает так, чтобы такие вещи происходили внезапно, в один день. 
Очевидно, в нем шел какой-то внутренний процесс, более или менее длительный.

Так как мне пришлось довольно близко соприкасаться с Берия по совместной 
работе в Тбилиси в годы 1923-1938, то я в соответствии с вашим предложением за­
даюсь целью проанализировать, где находятся корни нынешних преступных действий 
Берия, с тем чтобы помочь до конца разоблачить его.

Мне думается, они кроются в характере Берия.
Анализируя в свете того, что ныне мне стало известно о Берия, его поступки и 

поведение в прошлом, придаешь им сейчас уже другое значение и по-иному вос­
принимаешь и оцениваешь их.
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То, что раньше казалось просто отрицательными сторонами в характере Берия, 
недостатками, которые свойственны многим людям, теперь приобретает иной смысл 
и иное значение. Даже так называемые «положительные» стороны в характере и 
работе Берия сейчас выглядят в другом свете.

У Берия был сильный, властный характер. Он органически не мог делить власть 
с кем-нибудь.

Я знаю его с 1923 года, когда он был заместителем] председателя ЧК Грузии. 
Было ему тогда всего 24 года, но эта должность его и тогда уже не удовлетворяла. 
Он стремился выше.

Вообще он считал всех людей ниже себя, особенно тех, которым он был под­
чинен по работе. Обычно он старался осторожно дискредитировать их в разговорах 
с подчиненными ему работниками, делал о них колкие замечания, а то и просто не­
цензурно ругал. Он никогда не упускал случая какой-либо фразой умалить человека, 
принизить его. Причем иногда он это делал ловко, придавая своим словам оттенок 
сожаления: жаль, мол, человека, но ничего не поделаешь!

А дело сделано —  человек в какой-то мере уже дискредитирован в глазах при­
сутствующих.

Я не могу сейчас конкретно вспомнить про кого и что именно он говорил, но его 
выражения вроде: «Что он понимает в этом деле! Вот, дурак! Он, бедняга, мало к 
чему способен!» и т. д. —  я хорошо помню. Эти выражения часто срывались у него с 
уст, буквально, как только после любезного приема затворялась дверь за вышедшим 
из его кабинета человеком.

Так он вел себя в отношении вышестоящих его работников в нашем присутствии, 
в присутствии его подчиненных. По всей вероятности, такой же тактики держался 
он и в других местах, где нас не было.

Но так он поступал не всегда и не со всеми. Пока человек был силен, он держался 
с ним подобострастно и даже приниженно.

Я  помню, как-то в моем присутствии ему позвонил по телефону бывший тогда 
секретарем Заккрайкома ВКП(б) Мамия Орахелашвили —  тогда еще он был в силе 
и ничем не скомпрометирован. Надо было видеть, как даже внешне изменился Бе­
рия, говоря с ним по телефону, как часто он повторял: «Слушаю, товарищ Мамия, 
хорошо, товарищ Мамия» и т. д. Можно было подумать, что Мамия присутствует в 
кабинете и Берия видит его перед собой, и фигура, и лицо, и поза его изменились, 
выражая последнюю степень подобострастия. Эта картина меня страшно поразила 
в свое время.

И надо было видеть, как Берия обращался с тем же Мамия Орахелашвили, когда 
положение того пошатнулось, Берия стал тогда совсем другим человеком, властно, 
грубо и нахально обрывавшим Орахелашвили на заседаниях крайкома.

Умело действуя и прикрываясь интересами партии и советской власти, Берия 
сумел постепенно одного за другим выжить или арестовать всех тех, кто стоял у него 
на пути к власти в Грузии и Закавказье. Каждую ошибку, каждый промах своих про­
тивников Берия ловко использовал в своих интересах. Он предусмотрительно писал 
систематически в ЦК Грузии информационные записки о недостатках в районах, что 
позволило ему впоследствии доказать, что он-де «своевременно предупреждал!»
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Восстание крестьян-аджарцев в Хулинском районе Аджаристана в феврале 1929 г., 
вызванное ошибочными действиями местных властей по вопросу о снятии чадры, 
было хорошо использовано Берия против тогдашнего руководства ЦК КП(б) Грузии.

Когда думаешь теперь об этом, напрашивается вывод, что действия Берия, на­
правленные якобы на исправление ошибок в районах Грузии, проводились Берия не 
потому, что того требовали интересы партии и народа, а для того, чтобы продвинуться 
выше. На тот период личные интересы Берия совпадали с интересами государствен­
ными, и ему, как говорится, идти было до поры до времени по пути.

Он в тот период, работая в Грузии и Закавказье, и не мог действовать иначе, так 
как был бы разоблачен давно.

Скрывать до поры до времени свои планы и намерения, выжидать удобного 
случая —  вот тактика, которой, как теперь мне ясно, придерживался Берия все годы 
до смерти товарища Сталина.

Нет никакого сомнения в том, что Берия, постоянно демонстративно проявлявший 
«преданность и любовь к товарищу Сталину», делал это не потому, что действительно 
любил товарища Сталина как вождя, учителя и друга, а для того, чтобы приблизиться 
к товарищу Сталину и тем самым приблизиться к власти.

Этот вывод я делаю на основе следующего. Накануне похорон товарища Сталина, 
в воскресенье, Берия вызвал меня к себе в кабинет и предложил принять участие в 
редактировании его речи на предстоящих похоронах товарища Сталина. В кабинете 
Берия, когда я туда приехал, были уже Мамулов, Людвигов, Ордынцев, а позже Бе­
рия вызвал Поспелова П. Н. Я обратил тогда внимание на поведение Берия. Он был 
весел, шутил и смеялся, казался окрыленным чем-то. Я был подавлен неожиданной 
смертью товарища Сталина и не мог себе представить, что в эти дни можно вести 
себя так весело и непринужденно.

Это и дает мне основание теперь, в свете уже известного, сделать вывод о том, 
что Берия не только по-настоящему не любил товарища Сталина, но, вероятно, даже 
ждал его смерти, чтобы развернуть свою преступную деятельность.

Берия шел к власти твердо и определенно, и это было его основной целью, целью 
всей его работы в Грузии и Закавказье.

В 1930 или 1931 годах (я точно не знаю, так как работал в это время в Батуми) 
Берия удалось побывать лично у товарища Сталина. Я не знаю, как это произошло, 
думаю, что с помощью тов. Серго Орджоникидзе.

Видимо, Берия, будучи у товарища Сталина, имел возможность в соответствую­
щем свете изобразить тогдашнее партийное руководство Грузии и Закавказья. При­
поминаю, Берия как-то сказал мне, что в разговоре с ним товарищ Сталин спросил 
его, Берия: «Ты что, секретарем ЦК хочешь быть?», и Берия якобы ответил: «Разве 
это плохо?»

Из этого разговора и из других, о которых у меня не осталось конкретных воспо­
минаний, я знал, что Берия хочет стать секретарем ЦК Грузии и Заккрайкома ВКП(б).

Как известно, в октябре 1931 г. ЦК ВКП(б) так и решил вопрос: назначил Берия 
первым секретарем ЦК Грузии и секретарем Закавказского краевого комитета ВКП(б).

Надо сказать, что Берия действовал все время очень осторожно и умно и никогда 
не давал оснований подозревать его в политической нечестности. Что же касается
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отрицательных черт его характера, тогда они мне казались обычными человеческими 
недостатками. А недостатков было немало.

Так, например, он ценил людей лишь постольку, поскольку они были ему нуж­
ны в данный момент или могли быть нужны в будущем. Когда же они переставали 
быть ему нужными, он просто отворачивался от них, а при случае даже мог дать им 
пинок в спину.

Я, например, припоминаю, каким внимательным был Берия и как он ухаживал 
за Власиком, пока еще сам не стал достаточно близок к товарищу Сталину, чтобы 
иметь возможность пренебречь Власиком.

Берия мог иногда издеваться и довольно грубо над маленькими людьми, всецело 
от него зависящими. Так, например, у него на даче в Гаграх работал агрономом некий 
Зедгенидзе. Берия часто приглашал его к себе к обеду, но целый обед над ним из­
мывался грубо и плоско, заставляя несчастного агронома, человека уже немолодого, 
краснеть и потеть.

Еще один штрих. Как известно, характер человека нигде так ярко не проявляется, 
как в игре. Тут видишь, честен ли человек, способен ли он на самопожертвование в 
общих интересах команды, сливается ли он с коллективом или старается выпятить 
себя и т. д. Я неоднократно наблюдал Берия в игре в шахматы, в волейбол. Для Берия 
в игре (и я думаю, и в жизни) важно было выиграть во что бы то ни стало, любыми 
способами, любой ценой, даже нечестным путем. Он мог, например, как Ноздрев, 
стащить с шахматной доски фигуру противника, чтобы выиграть. И такая «победа» 
его удовлетворяла.

Иные, может быть, скажут —  это мелочь, шутка, но я считал и считаю, что это 
нечестно и в известной мере характеризует Берия как человека.

Я привожу эти факты для того, чтобы дать представление о Берия как о человеке 
непартийном, как о человеке, поступки которого определялись в первую очередь 
личными интересами.

Общая культурность и грамотность Берия, особенно в период его работы в 
Тбилиси, была невысокой. Берия тогда буквально не мог написать стилистически 
грамотно несколько строк.

Я никогда или почти никогда не видел, чтобы Берия читал что-нибудь, кроме 
газет. Уже будучи в Москве и видя Берия в составе руководства партии и страны, 
я подумывал иногда, неужели он не работает над собой. Ведь он имел все возмож­
ности брать специальные уроки марксизма-ленинизма, прикрепив к себе лучших 
московских преподавателей. У меня даже была мысль дать ему такой совет, ведь без 
марксизма-ленинизма нельзя правильно участвовать в управлении страной. Но по­
дать такой совет я все-таки не решался: не такие были у нас в это время отношения, 
да и случая подходящего не было.

Может быть, Берия в Москве и занимался, я этого не знаю, но что касается Тби­
лиси, то там он книг в руки не брал.

Разумеется, доклады на пленумах Заккрайкома и ЦК КП(б) Грузии, на съездах 
грузинской компартии в основном составлялись для него его помощниками, в том 
числе и мною. Это, конечно, было в порядке вещей.
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Что касается книги «К вопросу об истории большевистских организаций в За­
кавказье», то это особый вопрос. За такую книгу, вообще говоря, можно было автору 
дать степень кандидата исторических наук, и, конечно, подпись на книге должен был 
ставить подлинный ее автор. Эта книга —  не отчетный доклад партийного органа, 
хотя и называлась она в подзаголовке докладом на партийном активе.

Относительно этой книги и о том, как она была написана, я могу сказать сле­
дующее.

Когда, как и при каких обстоятельствах пришла Берия мысль сделать доклад на 
тему «К вопросу об истории большевистских организаций в Закавказье», я не знаю.

Впервые о существовании такого доклада я узнал летом 1935 г., когда как-то утром 
был вызван Берия к нему на дачу в Крцанисы (в нескольких километрах от Тбилиси).

Приехав на дачу, я нашел там уже ряд работников Заккрайкома и ЦК КП(б) 
Грузии из обычного окружения Берия. Помню Бедия —  заведующего] агитпропом, 
Хоштария —  тогдашнего помощника Берия. Было еще несколько человек, но я не 
могу их сейчас вспомнить. Они были заняты редактированием доклада, вернее од­
ной из глав доклада, который, как я тут же узнал, назывался «К вопросу об истории 
большевистских организаций в Закавказье» и который Берия должен был сделать 
на тбилисском партийном активе.

В душе я удивился, почему Берия раньше не привлек меня к составлению этого 
доклада: может быть, он считал меня некомпетентным в этой области, тем более что 
при составлении этого доклада необходимо было пользоваться документами на гру­
зинском языке, которого я не знаю. Во всяком случае, доклад был готов полностью, 
и я только принял участие совместно с другими в редактировании готового текста.

Кто писал доклад? Активное участие принимал в нем, безусловно, Бедия, бывший 
в то время заведующим] агитпропом Заккрайкома.

На пленуме ЦК КПСС в июле т. г. секретарь ЦК КП Армении т. Арутинов кроме 
Бедия назвал также Павла Сакварелидзе. Фамилию эту я смутно помню, но кто такой 
Сакварелидзе, кем он был и что с ним стало, я не знаю.

Полагаю, что подробности составления этого доклада должны быть известны 
Хоштария Семену, бывшему тогда помощником Берия. Хоштария одно время занимал 
должность замминистра земледелия СССР и в 1951 г. после известного мингрельского 
дела был направлен в Грузию.

Припоминаю такой эпизод. Свой доклад Берия делал в летнем помещении одного 
из тбилисских клубов. Текст доклада перед выступлением вручил Берия Хоштария. 
Видимо, Хоштария не проверил страницы доклада, и они оказались перепутанными. 
В середине доклада Берия заметил, что страницы подложены не в порядке. Произо­
шло замешательство, пока Берия разыскал в папке нужные страницы.

Этот доклад Берия был или послан, или лично доложен (я этого не помню) 
товарищу Сталину, который внес некоторые, насколько мне известно, небольшие 
поправки. Затем доклад вышел отдельным изданием.

Для меня было, конечно, ясно, что эта работа не могла быть и не была сделана 
Берия. Это не было в его возможностях. Доклад был обширный, являлся научной 
работой и, во всяком случае, требовал большого количества времени для розыска и
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отбора соответствующих исторических документов в архивных учреждениях Грузии 
и Закавказья.

Я не думаю также, что Берия внес в редакцию этой работы много своих мыслей 
и формулировок. Для этого нужно было знать историю, знать документы. Я никогда 
не видел, чтобы Берия сидел за этой работой.

Мне было в душе, признаюсь, немного стыдно за Берия: как можно поставить 
свою подпись под чужим произведением. Это даже не плагиат, а нечто большее.

Единственным извинением для Берия, которое я позже в душе придумал, было 
то, что подпись Берия на этом труде придавала ему большее значение, чем какая- 
либо иная подпись. Она позволила книге сыграть значительную роль и, в конечном 
счете, принести большую пользу партии.

Лица, приписывающие мне авторство этой книги, просто не в курсе дела.
Я полагаю, понятно, для чего Берия организовал написание этой книги.
«Работа» Берия являлась одним из способов завоевания расположения товарища 

Сталина, одной из ступеней приближения его к товарищу Сталину, приближения его 
к власти. Все делалось для этой цели.

Ряд докладов, сделанных Берия на пленумах Закавказского краевого комитета 
ВКП(б) и ЦК КП(б) Грузии, на съездах компартии Грузии готовил я с помощью 
многих других работников аппарата.

Некоторые статьи Берия, помещенные в «Заре Востока» или в «Правде», и 
отдельные выступления готовились также мною чаще всего совместно с другими 
работниками вдвоем, втроем и даже вчетвером —  Бедия, Шария, Кудрявцевым, 
Григорьяном, Мамуловым и др.

Берия придерживался при составлении докладов и статей, если можно так вы­
разиться, своеобразного «бригадного» метода работы. Он обычно созывал для этой 
работы много людей —  заведующих] отделами, секретарей и др. Конечно, и Берия 
вносил свои поправки в текст и подавал мысли, которые затем облекались нами в 
литературную форму. Но в конечном счете было трудно установить, кто же является 
подлинным автором того или иного доклада или статьи.

Я иногда возражал против такого метода, считая, что чем больше людей при­
влекаются к подобного рода работе, тем больше времени идет на пустые разговоры 
и пререкания. Однако Берия, за редким исключением, со мной не соглашался.

Это понятно: нельзя сейчас или очень трудно найти автора статьи или доклада.
Берия применял еще следующую уловку: когда доклад или статья были готовы 

и начиналась последняя правка, опять, как правило, собиралась группа работников, 
принимавших участие в подготовке, и, естественно, вносились в текст окончательные 
изменения. Эти изменения в отпечатанный на машинке текст Берия обычно вносил 
собственноручно, несмотря на то что это задерживало общую работу, так как Берия 
писал медленно и у него не всегда ладились окончания слов, особенно прилагатель­
ных в различных падежах.

После окончания работы листки со своими «поправками» Берия передавал по­
мощнику для хранения.

Может быть, я ошибаюсь, но мне казалось, что это делалось для того, чтобы в 
будущем при разборке архива Берия была обнаружена «его работа» над докладами
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и статьями. Полагаю, что такого рода материал может быть обнаружен и сейчас в 
личном архиве Берия.

Хочу остановиться теперь на обстоятельствах, связанных с разговорами о службе 
Берия в мусават[ист]ской разведке.

Я отчетливо понимаю теперь важность этого дела, но, к сожалению, у меня 
сохранились по этому вопросу несколько смутные воспоминания. Объясняется это 
тем, что я в свое время не придавал особого значения этим разговорам, тем более что 
Берия отрицал правильность этих разговоров и не проявлял в связи с ними никакой 
нервозности.

Дело было так. Как-то Берия, будучи еще в Тбилиси (дату не помню), вызвал 
меня и сказал, что враждебно настроенные к нему люди распускают слухи о том, что 
он, Берия, якобы работал в 1919 году в Баку в мусават[ист]ской разведке. На самом 
деле это-де не так. В мусават[ист]ской разведке он, Берия, никогда не работал, а 
работал по заданию партии в молодежной азербайджанской организации «Гуммет», 
что об этом имеются документы в партийном архиве в Баку и что мне необходимо 
съездить в Баку, разыскать эти документы и привезти их к нему, а то, мол, его враги 
могут сами разыскать эти документы и уничтожить их, и тогда он, Берия, ничем не 
сможет доказать свою правоту.

Я верил тогда Берия, зная с его слов, что у него врагов немало, и, разумеется, 
никаких сомнений в правоте его рассказа у меня не было. На другой же день я вы­
ехал в Баку.

В Баку в партийном архиве я без особого труда нашел одну или две папки (сейчас 
точно не помню). В них имелось два или три документа за 1919 г., в которых упоми­
налась фамилия Берия. Это были очень короткие протоколы Бакинского комитета 
партии, а может быть, ЦК, написанные на четвертушках писчей бумаги. Помню, что 
на протоколах фигурировала подпись Каминского.

Как я ни напрягаю память, я не могу сейчас точно вспомнить содержание этих 
протоколов. У меня осталось только в памяти, что записи в них носили незначи­
тельный характер. В них не было прямого доказательства правоты слов Берия о его 
работе в организации «Гуммет». Но косвенно они подтверждали это обстоятельство, 
по крайней мере у меня в памяти сохранилось именно такое представление об этих 
документах.

Я перелистал в архиве еще немало папок, но больше никаких документов с 
упоминанием фамилии Берия не нашел. Через день я вернулся в Тбилиси, захватив 
с собой папки.

Когда Берия ознакомился с документами, он, по-моему, остался ими доволен. 
Очевидно, ничего другого он и не ожидал найти. Он взял их у меня и положил в 
свой сейф.

Когда в 1938 г. Берия уезжал в Москву на работу в НКВД СССР, он поручил мне 
отправить в Москву его бумаги и документы. Я разобрал ящики его стола и его сейф 
и нашел упомянутые выше папки. Все бумаги Берия, а также мои собственные дела 
я зашил в несколько мешков из бязи, запечатал и, насколько помнится, отправил их 
в Москву фельдсвязью.
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В Москве в конце 1938 года или в начале 1939 г. как-то вечером Берия спросил 
меня, где находятся упомянутые папки. Я  ответил, что они у меня в сейфе зашиты в 
мешках. Он предложил принести их к нему в кабинет, что я и сделал. Когда я пришел 
к нему с папками, он мне сказал, что вопрос о его якобы службе в мусават[ист]ской 
разведке снова поднимается, и что товарищ Сталин потребовал от него объяснение, 
и что он должен это объяснение написать сейчас же.

С его слов я сделал набросок его объяснения по этому вопросу на имя товарища 
Сталина. В это объяснение были полностью переписаны указанные документы из 
папок, касающиеся Берия. Текст объяснении состоял из комментариев к этим до­
кументам и, насколько я припоминаю, заканчивался утверждением, что он, Берия, 
никогда в мусават[ист]ской разведке не работал. В этом был смысл всего объяснения.

Берия внимательно пересмотрел текст, внес некоторые уточняющие поправки, 
затем собственноручно переписал его начисто. При этом он торопился и посматривал 
на часы. Видимо, ему надо было ехать на «ближнюю», затем он взял беловик вместе 
с черновиком, положил их в папку с документами и уехал, сказав, что он должен 
эти папки показать товарищу Сталину. С тех пор я этих папок или папку не видел.

О результатах своего доклада товарищу Сталину Берия мне ничего не говорил, и 
я его, конечно, не спрашивал, как никогда не спрашивал о его разговорах с товарищей 
Сталиным. Так как после этого ничего не случилось, надо полагать, что товарищ 
Сталин удовлетворился объяснениями Берия.

Папки должны храниться, по-моему, или в личном архиве Берия, или среди бу­
маг товарища Сталина. Вряд ли папки могли пропасть, так как Берия ими дорожил. 
Возможно, об этих папках что-нибудь знают Мамулов или Людвигов, но я этого не 
могу утверждать, наверное.

У меня не осталось в памяти заслуживающих внимание воспоминаний о рас­
сказах Берия о своем прошлом, о работе его в Баку. Помню, что эти рассказы были 
краткими и случайными. Кроме того, что написано в его биографии в Большой со­
ветской энциклопедии, у  меня сохранилась в памяти одна деталь, что Берия работал 
в комиссии по экспроприации буржуазии в Баку.

Вот примерно, что я ныне припомнил и что я счел нужным в первую очередь 
сказать о Берия.

Более подробные данные о Берия и моей работе с ним изложены в другом, более 
обширном, письме, которое мною подготовлено, перепечатывается и будет пред­
ставлено дополнительно.

[п.п.] В. Меркулов

21 июля 1953 г.

РГАСПИ. Ф. 17. Оп. 171. Д. 464. Л. 208-225. Подлинник. Машинопись.
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№1.41
Копия второго письма В. Н. Меркулова Н. С. Хрущеву, 

направленного Г. М. Маленкову 23 июля 1953 г.

Дорогой товарищ Маленков!

В дополнение к письму от 21 июля т. г., при этом представляю экземпляр моего 
второго письма, направленного в ЦК КПСС тов. Хрущеву Н. С.

Прошу ознакомиться, если найдете время.
Разумеется, трудно на 40 страницах уложить отрезок времени в 30 лет. Однако 

я старался в сжатой форме охватить существенное.
Полагаю, у Вас нет оснований сомневаться в том, что все, изложенное мною в 

письмах, —  правда.

[п.п.] В. Меркулов

23 июля 1953 года

В Центральный комитет КПСС

товарищу Хрущеву Н. С. 
от В. Н. Меркулова

Я знал Берия почти 30 лет. И не только знал, но в отдельные годы этого периода 
был близок к нему, не раз бывал у него дома в Тбилиси.

Разумеется, за все эти годы я никогда ни на минуту не подвергал сомнению его 
политическую честность. Он никогда не давал мне повода усомниться в его предан­
ности и любви к товарищу Сталину.

Но теперь, в свете того, что я узнал о преступных действиях Берия на Пленуме 
ЦК КПСС из доклада товарища Маленкова и из выступлений товарищей Хрущева, 
Молотова, Булганина и других, перебирая в памяти прошедшие годы, я уже другими 
глазами смотрю на факты и события, связанные с Берия.

Исходя из предложения, сделанного мне Вами, я попытаюсь далее проанализи­
ровать то, что я видел и слышал, бывая с Берия, и что сохранилось у меня в памяти. 
При этом мне, к сожалению, придется также говорить о себе, так как иначе не будет 
понятен характер отношений Берия ко мне и моих —  к нему.

С сентября 1921 года я начал работать в ЧК Грузии в должности помощника] 
уполномоченного. Осенью 1922 года заместителем председателя и начальником сек­
ретно-оперативной части (СОЧ) ЧК Грузии был назначен Берия, приехавший из Баку.

Перед майскими праздниками 1923 года группа чекистов задумала выпустить пе­
чатный сборник под названием «Чекисты —  Первому Мая». Типография в ЧК Грузии 
была своя, и потому технически выпуск такого сборника не представлял трудностей. 
Всего в этом сборнике вместе с обложкой насчитывалось 12 или 16 страниц обычного 
журнального формата. Заполнен он был статьями и заметками сотрудников ЧК Гру-
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зии. Была в сборнике статья за подписью Берия, но, как говорили, эту статью писал 
не Берия, а некий Логинов, прибывший в ЧК Грузии незадолго до этого из ОГПУ.

Я также принял участие в этом сборнике, написав нечто вроде статьи или фелье­
тона под заголовком «Я и Мы».

Статья была достаточно наивной, не блистала особыми достоинствами, но все 
же своим стилем и содержанием она резко отличалась от всего другого, помещенного 
в сборнике материала, в общем, довольно бледного и шаблонного, так как сборник 
этот был подготовлен и издан буквально в течение нескольких дней.

Моя статья обратила внимание Берия. Хотя она была подписана псевдонимом, 
Берия, конечно, узнал, кто автор, и вызвал меня к себе познакомиться.

Очевидно, именно тогда Берия увидел во мне человека, владеющего пером, 
умеющего литературно излагать свои мысли, т. е. он увидел во мне то, чего он был 
сам лишен и чего ему никогда не доставало —  грамотности.

Должен сказать (сейчас, спустя 30 лет, я полагаю, могу это сделать без риска быть 
обвиненным в самовосхвалении), что в тот период, не смотря на свои 27 лет, я был 
наивным, очень скромным и очень застенчивым человеком, несколько замкнутым и 
молчаливым. Речей я не произносил и так и не научился произносить их до сих пор. 
Язык у меня был словно чем-то скован, и я ничего с ним не мог поделать. Другое 
дело —  перо. С ним я умел обращаться.

Не был я также никогда ни подлизой, ни подхалимом или выскочкой, но держал 
себя всегда скромно и, думаю, с чувством собственного достоинства.

Таким я и предстал перед Берия, когда он меня тогда вызвал. Не надо было быть 
особо проницательным, чтобы понять все это, и мне думается, что Берия с первого 
взгляда разгадал мой характер. Он увидел возможность использования моих способ­
ностей в своих целях без риска иметь соперника или что-либо в этом роде.

Короче говоря, в конце того же мая месяца 1923 года я был назначен Берия 
начальником экономического отдела ЧК Грузии (в это время я работал в ЭКО 
уполномоченным или старшим уполномоченным —  не помню, была ли тогда такая 
должность).

Вскоре в ЧК Грузии прибыл некий Станский. Его надо было устроить на от­
ветственную работу. Берия вызвал меня и спросил, не буду ли я возражать, если он 
назначит Станского начальником ЭКО, а меня —  его заместителем.

Вынужден здесь снова сказать о себе несколько слов: во мне никогда не было 
и нет и тени честолюбия (что, может быть, плохо), я никогда не гнался и не гонюсь 
за должностями, наградами, орденами и пр. Я об этом и товарищу Сталину писал в 
1946 году. Думаю, что знающие меня могут подтвердить эту черту моего характера. 
Должность, положение никогда не имели для меня значения. Для меня важно было, 
чтобы характер и содержание самой работы меня удовлетворяли, и чтобы она была 
мне по силам. Поэтому я, конечно, сразу же согласился на предложение Берия.

Я упоминаю об этом незначительном случае, во-первых, для того, чтобы указать, 
что Берия на этом факте легко мог убедиться с первых дней своего знакомства со 
мной в отсутствии у меня честолюбия, и, во-вторых, для того, чтобы попутно сказать, 
что Берия в дальнейшем не раз предлагал мне разные должности, более высокие, 
чем я к тому времени занимал, и я  каждый раз отказывался.
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Моя искренность в этом вопросе, очевидно, настолько была тогда ясна Берия, 
что он в более поздние годы даже считал возможным обходить меня, не считаться 
со мной. Так, например, когда в 1936 году в связи с 15-летием со дня советизации 
Грузии орденами и медалями было награждено большое количество работников. 
Берия не включил меня в это число.

Как-то мы отдыхали в Гаграх, и товарищ Сталин должен был приехать на обед к 
Берия. К этому дню в Гагры были вызваны из Тбилиси многие работники. Во время 
обеда Берия по очереди представлял товарищу Сталину всех своих работников и о 
каждом говорил несколько слов, но я был пропущен, хотя на обеде присутствовал.

Тогда Берия, очевидно, не считал нужным этого делать. Но в 1938 году, когда я 
его упрашивал не выдвигать мою кандидатуру на должность первого заместителя 
наркома внудел СССР, он не обратил внимания на мои доводы.

Позже, обдумывая этот вопрос, я понял, что мое выдвижение на эту должность 
было осуществлено им, главным образом, потому, что в его окружении из чекистов 
я был единственным русским, которого он хорошо знал.

Возвращаюсь к 1923 году.
Станского через несколько дней перевели начальником администрации] ХОЗУ 

или управделами, и я вновь был назначен нач[альником] ЭКО.
В сентябре 1923 года Берия на практике убедился, что я могу быть ему полезен: 

он поручил мне составить доклад о работе ЧК Грузии по борьбе с грузинскими 
антисоветскими партиями. Моя задача заключалась в том, чтобы свести в одно 
целое и отредактировать уже написанные доклады разных групп секретного отдела 
ЧК Грузии. Ввиду срочности я вынужден был прямо диктовать доклад на машинку. 
Я работал 24 часа подряд, сменились 4 машинистки, и доклад был в срок отправлен 
в Москву.

При Берия в ЧК —  ГПУ я занимал должности: начальника ЭКО (1923-1927 гг.), 
начальника Инфаго и политконтроля (1927-1929 гг.), зам естителя] председателя и 
нач[альника] СОЧ ГПУ Аджаристана (1929-1931 гг.) и начальника секретного отдела 
Закавказского] ГПУ (май —  октябрь 1931 г.).

Должен сказать, что на работу руководимых мною отделов (за исключением 
ГПУ Аджаристана) Берия не обращал почти никакого внимания. Все свое внимание 
он сосредоточил на работе двух основных отделов —  СО (борьба с антисоветскими 
партиями и антипартийными группировками) и КРО (борьба с шпионажем и бан­
дитизмом).

Я мог в любое время без доклада зайти в кабинет Берия (этим правом, впрочем, 
пользовались тогда и другие начальники отделов), но доложить дела руководимых 
мною отделов мне удавалось относительно редко и наспех, так как Берия, не обращая 
на меня внимания, вызывал к себе сотрудников других, «своих» отделов и с ними 
занимался. Я должен был уходить, а когда наступал конец занятиям, Берия вызывал 
меня и говорил: «Давай твои дела отложим на завтра, а сейчас пойдем, постреляем». 
Тут же он вызывал по телефону коменданта с патронами, еще 2-3-х  сотрудников- 
стрелков, и мы шли в тир стрелять.

Часто и на другой день повторялась та же история. Лишь когда истекали сроки 
отсылки информационных донесений в ОГПУ, Берия наспех просматривал мои
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информации, и они отсылались. Работой же отделов КРО и СО Берия занимался 
лично, вплотную и подолгу.

Берия, очевидно, понимал, что от успешной работы этих двух отделов (СО и 
КРО) зависит его служебное положение, его продвижение выше к власти. А продви­
жение к власти, как я теперь уверен, было его основной целью в жизни. Грузинские 
меньшевики и другие антисоветские партии, как известно, были в Грузии сильны, 
находились в глубоком подполье, и их надо было разбить во что бы то ни стало. 
Берия понимал также, что только товарищ Сталин может дать ему возможность 
подняться выше. И потому задача Берия была обратить каким-либо образом на себя 
внимание товарища Сталина. Но как это сделать? Успешная работа в ЧК Грузии в 
части разгрома меньшевиков и других антисоветских партий была, мне кажется, 
одним из этих способов.

Думаю, что представил Берия товарищу Сталину Серго Орджоникидзе. Именно 
с ним сперва Берия завязал отношения, ездил к нему, когда Серго Орджоникидзе 
отдыхал в Боржоми и, кажется, в Кисловодске.

По характеру своему Берия был очень крутым, жестким, грубым и властным че­
ловеком, не любившим делить власть с кем-нибудь. Хотя при решении оперативных 
вопросов он обычно собирал совещания начальников соответствующих отделов, 
вызывал часто и рядовых работников, непосредственно занятых той или иной раз­
работкой, но это делалось только для того, чтобы разобраться в деле, а затем самому 
принять решение.

Но когда Берия хотел или это было ему нужно, он мог быть любезным, госте­
приимным хозяином, показать себя хорошим товарищем, внимательным и чутким. 
Берия старался это делать в отношении своего ближайшего окружения, понимая, что 
от того, как будет работать его окружение, зависит его собственная судьба.

Другое дело —  люди, занимавшие официальные посты, люди, которым он должен 
был подчиняться по работе.

Обычно он старался осторожно дискредитировать их в разговорах с подчинен­
ными ему работниками, делал о них колкие замечания, а то и просто нецензурно 
ругал. Никогда не упускал он случая какой-либо фразой умалить человека, при­
низить его.

Я не могу сейчас конкретно припомнить, про кого и что именно он говорил, но 
помню его выражения вроде: «Что он понимает в этом деле? Вот дурак! Бедняга, он 
мало к чему способен» и т. д. Эти выражения часто срывались у него с уст, буквально, 
как только затворялась дверь за вышедшим из его кабинета человеком.

Надо сказать, что присылавшиеся из Москвы на пост председателя Закавказской] 
ЧК люди (Павлуновский, Кацнельсон, Кауль) действительно не блистали особыми 
способностями. Берия умело их выживал одного за другим, пока, наконец, не до­
бился назначения себя на этот пост. Сделавшись председателем Бак[инского] ГПУ 
и полномочным представителем СГПУ в Закавказье, Берия на этом не остановился.

Следующей ступенью для него были —  секретарь ЦК КП(б) Грузии и секретарь 
Закавказского] крайкома ВКП(б).

Но прежде чем дальше излагать события, я должен коротко остановиться на 
истории с Павлуновским.
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Это было, кажется, в 1927 или 1928 году. Начальником секретного отдела ЧК 
Грузии был тогда Валик, начальником КРО —  Залпетер, начальником ЭКО —  Ершов, 
начальником Инфаго —  я.

Председателем Закавказского] ГПУ был прислан некий Павлуновский, кото­
рый всем нам, начальникам отделов, нс понравился. Мы не любили к нему ходить 
на доклад, так как он плохо разбирался в сложных условиях Грузии и Закавказья, а 
оперативную работу знал слабо. Конечно, и Берия по своему обыкновению всячески 
старался дискредитировать Павлуновского в наших глазах. Отношения с Павлунов- 
ским Берия и всего аппарата обострились.

Между тем в этот период Берия почему-то воспылал большой дружбой к на­
чальнику ЭКО Ершову и стал его заметно выделять, а нами открыто пренебрегать, 
хотя до этого ко всем нам он относился одинаково ровно и хорошо. Берия перестал 
нас принимать, и работа явно страдала, особенно по линии СО и КРО, где требо­
вались ежедневные указания. Мы собирались переговорить с Берия о создавшемся 
положении, но не успели этого сделать, так как Берия внезапно уехал в Москву в 
командировку, фактически даже не попрощавшись с нами. Тогда Валик и Залпетер 
решили пойти и рассказать Павлуновскому о том, что оперативная работа в аппарате 
вследствие странного поведения Берия находится под угрозой срыва. Павлуновский 
был весьма обрадован, получив в свои руки козырь для борьбы с Берия.

Вначале о таком повороте дела я ничего не знал, но позже Валик и Залпетер рас­
сказали мне о своих посещениях Павлуновского, объяснив это мне необходимостью 
вывести оперативную работу из того тупика, в который ее завел Берия. Из неправиль­
но понимаемого тогда мною чувства товарищества (я, конечно, считал товарищами 
Валика и Залнетера, а не Берия, бывшего нашим начальником) я согласился по их 
просьбе вместе с ними пойти к Павлуновскому,

Мне тогда казалось, по моей наивности, что я помогаю товарищам в их оператив­
ной работе. Но скоро я увидел, что речь идет не об оперативной работе, а о борьбе 
против Берия, в которую меня втягивают. Павлуновский вынудил меня даже написать 
официальный рапорт с просьбой откомандировать меня в Москву, так как-де «я не 
могу работать с Берия». Этот рапорт, насколько мне известно, находится в архивных 
делах б[ывшего] Зак[авказского]крайкома ВКП(б).

Склок, по характеру своему, я не переносил. Создавшаяся обстановка меня 
мучила; Павлуновский, у  которого я был всего раза три, мне не нравился, и я во­
обще перестал ходить и к Павлуновскому, и к Берия, кроме как в случаях крайней 
служебной необходимости. А  по содержанию моей работы в Инфаго такие случаи 
бывали, к счастью, редко.

Вскоре, однако, эта склочная история как-то сама собой затихла. Павлуновского 
убрали из Закавказья, позже, в разное время, уехали из Тбилиси также Залпетер и 
Валик. Мои отношения с Берия стали налаживаться, хотя, конечно, не без шерохо­
ватостей.

По причине этих шероховатостей, а также из личных соображений семейного 
порядка, я просил Берия перевести меня из Тбилиси куда-нибудь в район, и в феврале 
1929 года Берия направил меня в Батуми заместителем председателя и начальником 
СОЧ ГПУ Аджаристана.
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Я счел нужным остановиться на этой истории с Павлуновским, так как она, к 
сожалению, во многом определила в дальнейшем мое отношение к Берия. Я в какой- 
то мере чувствовал себя виноватым перед Берия, который, так сказать, «простил» 
меня. Это заставляло меня в дальнейшем лучше думать о Берия, чем он заслуживал, 
и, в свою очередь, не раз «прощать» Берия случаи его пренебрежения мною, факты 
грубоватого со мной обращения, главным образом в Москве.

Теперь, в свете новых данных о Берия, я спрашиваю себя, почему он «пощадил» 
меня после случая с Павлуновским, когда он мог меня уничтожить, как говорится, 
одним пальцем, как позже он сделал это с Валиком и Залпетером, расстреляв их 
после прихода в НКВД СССР. Я  думаю теперь, что я все-таки тогда был ему нужен, 
и он не находил подходящего человека из числа русских. А расправиться со мной 
он мог в любое время и позже. К тому же он, безусловно, понимал, что я по натуре 
своей не способен интриговать, а история с Павлуновским, расцененная мною в 
одном письме, посланном ему в 1931 году из Батуми, как ошибка с моей стороны, 
давала ему известную гарантию, что она не повторится. Берия также понимал, что 
для этого он должен сохранить хотя бы видимость хорошего отношения ко мне. 
Действительно, в дальнейшем Берия изредка, но умело делал по отношению ко мне 
различные «жесты», которые поддерживали периодами начинавшее угасать во мне 
убеждение о том, что он хорошо относится ко мне. Теперь я уверен в том, что это 
был только строгий, точный расчет холодного, жесткого карьериста, делавшего свои 
ходы в большой, задуманной им вражеской игре против партии и советской власти.

В Батуми я проработал 2 с лишним года. В мае 1931 года Берия вызвал меня 
из Батуми для участия в составлении доклада о политическом положении Грузии. 
Большое место в докладе занимало, насколько я помню, положение в Аджаристане, 
что и было причиной моего вызова.

Через несколько дней я был назначен начальником организованного тогда сек­
ретного отдела Закавказского] ГПУ и в Батуми больше не вернулся.

Я спрашиваю себя сейчас, почему Берия понадобилось в мае 1931 года переве­
сти меня из Батуми в Тбилиси. Я  полагаю, Берия считал, что наступает последний 
этап его борьбы за власть с руководством КП(б) Грузии и Закавказского] крайкома 
ВКП(б) и что ему понадобится грамотный человек. Упомянутый выше доклад о по­
литическом положении Грузии являлся одним из моментов этой борьбы. Дальнейшие 
события подтверждают это предположение, так как уже через 5 месяцев Берия достиг 
своей цели, став в ноябре 1931 года первым секретарем ЦК Грузии и секретарем 
Закавказского] крайкома ВКП(б). В следующем году он поднялся еще выше, став 
первым секретарем ЗКК ВКП(б).

Берия предложил мне идти к нему на работу помощником. Я согласился, хотя 
должность помощника секретаря крайкома оказалась в дальнейшем не очень при­
ятной. Хуже всего было то, что я не мог располагать своим временем, был связан с 
Берия часами его работы, должен был сидеть у него в приемной. Меня раздражал 
звонок, которым Берия меня вызывал, и я даже его испортил. У Берия была практи­
ка работать непосредственно с заведующими отделами Закавказского] крайкома. 
Почту ему докладывал заведую щ ий] особым сектором крайкома Саруханов, и мне 
приходилось работать только тогда, когда надо было готовить какой-либо доклад или
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выступление. Берия сам понял, что я недоволен характером работы и обстановкой, 
потому что пересадил меня из своей приемной в отдельную комнату, себе назна­
чил секретаря, а позже перевел меня на должность заведующего совторготделом 
Закавказского] крайкома ВКП(б). Затем я занимал должности заведующего] особым 
сектором и зав[едующего] промышленным отделом ЦК КП(б) Грузии.

Став секретарем Закавказского] крайкома и ЦК КП(б) Грузии, Берия часто ездил 
в Москву и, как правило, брал с собой меня, а также тех, кто был ему нужен по делам, 
по которым он приезжал в Москву. Берия любил пошуметь в веселой компании, по­
слушать скабрезные анекдоты, выпить и т. д. Для этих целей я был неподходящим, 
и он брал обычно с собой также людей, которые его веселили, играя, по сути дела, 
роль шутов. Таким был, например, Широков, в то время работник Управления по­
гранохраны.

Меня он брал в Москву, как я понимал, на тот случай, если вдруг понадобится 
что-нибудь написать. А  писать почти всегда что-нибудь приходилось.

Например, в Москве я готовил для Берия статью в годовщину смерти С. М. Ки­
рова для газеты «Правда», речь на похоронах Серго Орджоникидзе, несколько раз, 
совместно с другими, готовил выступления Берия на сессиях Верховного Совета 
СССР, часто писал по взятым из Тбилиси материалам докладные записки в раз­
личные наркоматы.

В Москве почти каждый вечер Берия вызывался к товарищу Сталину. Останав­
ливался Берия сперва в гостинице «Селект», позже —  в подготовленной для него 
квартире в районе Самотечной площади. Я жил отдельно в гостинице, и Берия при 
необходимости вызывал меня по телефону.

Должен сказать со всей ответственностью, что у меня никогда за все время 
общения с Берия не было с ним того, что называется задушевной беседой. Берия 
никогда не говорил со мной «по душам», никогда не посвящал меня в свои планы и 
намерения, за исключением текущих. Я мог только догадываться иногда по отдельно 
брошенным им замечаниям о том, что он намеревается делать.

О себе, о жизни в Сухуми и Баку Берия рассказывал мало и редко в первые годы 
моего знакомства с ним. У меня не осталось в памяти ничего особого от того, что 
всем известно и что заслуживало бы внимания.

Из событий периода работы Берия в Закавказском] крайкоме и ЦК КП(б) Грузии 
заслуживают внимания история с написанием книги «К вопросу об истории больше­
вистских организаций в Закавказье», а также обстоятельства, связанные с разговорами 
о службе Берия в мусава[тис]тской разведке. Об этом я написал подробно в другом 
представленном Вам 21 июля с. г. письме, и потому эти вопросы я здесь обхожу.

Считаю только нужным уточнить один момент. Мне казалось, и так я и написал 
Вам, —  что после того как Берия составил объяснение на имя товарища Сталина по 
вопросу о его службе в мусава[тис]тской разведке, он взял с собой привезенные в 
свое время мною из Баку папки с некоторыми архивными документами, касающимися 
этого вопроса, и больше их мне не возвращал. Так почему-то рисовала это обстоя­
тельство моя память. Оказывается, как мне показал тов. Руденко, это было не так.

Я не могу, к сожалению, и сейчас вспомнить точно все обстоятельства, но одно 
ясно, что Берия или вернул мне эти папки на хранение после показа их товарищу
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Сталину, или же в какой-то момент (может быть, тогда, когда Берия переходил на 
постоянную работу в Совет министров СССР) он поручил мне упаковать его архив 
и тогда вручил эти папки. Я, очевидно, по его указанию сделал тогда особый сверток 
из бакинских дел. Повторяю, я и сейчас не могу точно вспомнить, как было дело. 
Если бы я помнил факт упаковки мною этих дел, я бы, конечно, об этом написал. 
Мне неприятно, что память подвела меня.

Берия, вероятно, был недоволен своим назначением в конце августа 1938 года к 
Ежову заместителем наркома внутренних дел СССР. Берия рассчитывал на перевод 
в Москву на работу, но, видимо, не думал, что ему придется работать в НКВД, да 
еще заместителем Ежова. Прямо он об этом не говорил, но это чувствовалось из его 
отдельных замечаний.

Он предложил мне ехать с ним, и я согласился.
Вскоре Берия выписал из Тбилиси ряд работников: Кобулова, Мамулова, Де- 

канозова, Шария, Капанадзе, Эсиава, Гагуа и др. Приехало из Грузии так много 
работников, что позже Берия пришлось часть из них откомандировать обратно, т[ак] 
к[ак], кажется, товарищ Сталин обратил на это внимание.

Отношение Берия ко мне в Москве переменилось.
В Тбилиси у Берия была практика каждый воскресный день созывать у себя на 

даче руководящих работников Закавказского] крайкома и ЦК КП(б) Грузии, в том 
числе бывал, конечно, и я. В Москве он перестал меня звать к себе домой, и за 15 лет 
моего пребывания в Москве я у него дома не по службе был не более 2 -3  раз и то в 
первые месяцы пребывания в Москве.

Здесь он приблизил к себе Кобулова и именно с ним часто по окончании ночной 
работы уезжал домой или на дачу.

Кобулова в Тбилиси я почти не знал и познакомился с ним ближе здесь, в Мос­
кве. С его слов я знаю, что в Тбилиси Берия, оказывается, крепко его поддерживал 
в оперативной работе и давал ему различные задания в период своей работы в 
Закавказском] крайкоме.

Хотя в конце 1938 года, когда Берия стал наркомом внудел СССР вместо Ежова, 
и, несмотря на мои просьбы не делать этого, выдвинул меня своим первым замес­
тителем, он в оперативной работе все же опирался, главным образом, на Кобулова.

Сейчас мне совершенно ясно, что Берия выдвинул меня на эту должность, 
главным образом, только потому, что я был единственным русским из его окру­
жения. Он понимал, что назначить первым заместителем Кобулова или Декано- 
зова он не может. Такие кандидатуры не будут приняты. Оставалась одна моя 
кандидатура. Думаю, что Берия понимал, по крайней мере, внутренне, что я не 
был приспособлен по своему характеру для этой должности, но другого выхода, 
видимо, у  него не было.

Полагаю, что позднее, в 1941 году, выдвигая мою кандидатуру в качестве на­
родного комиссара госбезопасности в период кратковременного разделения НКВД 
на НКГБ и НКВД, Берия также исходил при этом из тех же самых соображений. 
Товарищ Сталин, очевидно, от него требовал назвать кандидатуру, и он назвал меня.

Вскоре после начала Великой Отечественной войны, как известно, НКВД и НКГБ 
вновь объединились. Я опять занял должность первого заместителя наркома внудел
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СССР. Однако должен сказать, что, как и раньше, целый ряд поручений Берия давал, 
минуя меня, непосредственно Кобулову, Фитину и другим работникам. Сейчас можно 
назвать это бесцеремонностью по отношению ко мне или же методом работы, но 
факт остается фактом.

Во время войны товарищ Сталин несколько раз лично направлял меня в коман­
дировки по специальным заданиям. Так, я ездил в Ленинград, Сталинград, Красно­
дарский край, Прибалтику, но Берия в свои поездки во время войны брал с собой  
обычно Кобулова. Это, видимо, бросилось в глаза товарищу Сталину, потому что был 
такой случай. Товарищ Сталин поручил Берия и тов. Щербакову съездить в Горький, 
посмотреть, как там обстоит дело в связи с участившимися бомбардировками города 
немцами. Берия предложил Кобулову его сопровождать. Однако в самый последний  
момент, минут за 35 до  отхода поезда, Берия позвонил мне и сказал, что должен по­
ехать я, а не Кобулов. В поезде на мой вопрос Берия несколько раздраженно сказал, 
что таково указание товарища Сталина.

Я замечал также, что Берия периодами старается держать Кобулова несколько в 
тени, особенно в такие моменты, когда в связи с какими-либо острыми делами, кото­
рые, кстати говоря, вел сам Кобулов, можно было ожидать проявления неудовольствия 
со стороны товарища Сталина. В этих случаях Берия выдвигал на передний план 
меня, ставя меня под удар, хотя понимал, что Кобулов лучше меня знает и лучше 
сумеет доложить тот или иной острый вопрос.

Признаюсь, мне было тогда, по приезду в Москву, страшно тяжело работать в 
НКВД СССР, чего я никак не ожидал, едучи в Москву. С одной стороны, у меня не 
оказалось поначалу достаточных оперативных навыков (от Инфаго ЧК Грузии или 
ГПУ Аджарии до ГУГБ НКВД СССР дистанция огромного размера); с другой сто­
роны, новые чекистские «методы», применявшиеся тогда и неизвестные мне до того 
времени (я ведь уже 7 лет был на партработе), меня крайне угнетали, несмотря на то 
что по этому вопросу было позже известное разъяснение ЦК ВКП(б).

В 1943 году товарищ Сталин дал указание вновь выделить НКГБ из НКВД и 
назначил меня наркомом госбезопасности СССР. С этого времени встречи мои с 
Берия, оставшимся наркомом внудел СССР, стали, естественно, реже, хотя товарищ  
Сталин, вызывая меня, обычно вызывал и Берия, и наоборот. Я имел тогда возмож­
ность наблюдать, как вел себя Берия в присутствии товарища Сталина, как он никогда 
ему не противоречил, обычно поддакивал с явно подобострастным видом, говоря: 
«Правильно, товарищ Сталин? Верно, товарищ Сталин!» и т. д., и лишь выходя из 
кабинета товарища Сталина, Берия принимал свой обычный, самоуверенный вид. 
Удивляло меня это очень. Но, полагаю, что Вы об этом знаете лучше меня, и я не 
буду приводить здесь своих наблюдений.

Одновременно с разделением НКВД, насколько мне припоминается, выделился 
в самостоятельное управление так называемый Смерш, начальником которого стал 
Абакумов. Абакумов оказался, пожалуй, не менее честолюбивым и властным чело­
веком, чем Берия, только глупее его. Абакумов вскоре после своего назначения сумел 
ловко войти в доверие товарища Сталина, главным образом, как он сам говорил, 
путем систематических, почти ежедневных докладов товарищу Сталину сводок о 
поведении ряда лиц из числа крупных военных работников.
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Ряд случаев убедил меня в том, что Абакумов, карьерист и интриган, хитро и 
тонко чернит меня перед товарищем Сталиным. Ловко использовав против меня 
известное провокационное шахуринское дело, Абакумов в мае 1946 года стал минис­
тром госбезопасности СССР. Сумев обманным путем войти в доверие к товарищу 
Сталину, Абакумов перестал считаться с членами ПБ, и Берия, насколько я заметил, 
стал бояться Абакумова как огня.

Как говорится, нашла коса на камень.
Поэтому в качестве председателя комиссии по приемке —  сдаче дел МГБ Берия 

фактически потворствовал проискам Абакумова, который в процессе приемки от 
меня дел всячески старался найти против меня какие-либо материалы, а не найдя 
материалов, вынужден был извращать факты. Я не имел возможности защищаться 
документально, опровергнуть «материалы» Абакумова, так как аппарат МГБ был 
уже в руках Абакумова. Я должен был ограничиться тем, что акт сдачи дел подписал 
с обширными замечаниями.

У меня тогда сложилось твердое мнение, что Берия смертельно боится Абакумова 
и любой ценой старается сохранить с ним хорошие отношения, хотя точно знает, что 
Абакумов —  нечестный человек. Фактически, как мы теперь знаем, два врага партии 
и народа старались тогда перехитрить друг друга.

Процесс сдачи дел МГБ затянулся на 4 месяца, и только в августе 1946 года 
вышло известное решение ЦК обо мне, в связи с моим освобождением от работы 
в МГБ. Я был назначен затем заместителем начальника Главсовзагранимущества 
и уехал за границу. Это назначение состоялось по инициативе товарища Сталина. 
Я расценивал его как выражение доверия со стороны товарища Сталина, учитывая, 
что я был послан за границу, несмотря на освобождение с такого поста, как министр 
госбезопасности СССР. Настроение у меня было самое отличное. Я всей душой от­
дался новому делу, старался быстрее его освоить. Освобождение от работы в МГБ, 
где мне было, особенно последнее время, так тяжело, радовало меня, а не огорчало.

Однако я полагал, что история с моим уходом из МГБ доставила Берия ряд не­
приятных моментов. Берия сам говорил мне, что из-за меня он имел от товарища 
Сталина много неприятностей. И хотя, как было сказано выше, Берия в период при­
емки и сдачи дел МГБ занимал не очень благожелательную ко мне позицию, тем не 
менее, находясь в Румынии в 1946 году, вдали от Родины, под влиянием минуты я 
написал ему под Новый год теплое, несколько «литературное» письмо, полагая, что 
оно несколько сгладит оставшийся у Берия, возможно, неприятный осадок от всего 
этого дела. Мне теперь стыдно за это письмо, я краснею от внутреннего негодования 
на себя, вспоминая, какие теплые слова я адресовал Берия, этому авантюристу и про­
ходимцу, который, видимо, смеялся в душе, читая лирические излияния человека, 
к которому у него, вероятно, уже давно не было никакого человеческого чувства.

Отчуждение и безразличие Берия ко мне я заметил сам, когда вернулся из-за 
границы, но я по-прежнему неправильно анализировал положение. Мне казалось, 
что в связи со мной у Берия создалась сложная ситуация с Абакумовым.

Абакумов, я точно знал, ненавидел меня и писал на меня товарищу Сталину и 
в ЦК кляузы, которые, однако, не достигали поставленных Абакумовым целей, так 
как при проверке оказывались лживыми.
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Берия же, как я полагал, тогда считал, что если Абакумову удастся скомпро­
метировать меня, то в какой-то мере косвенно будет в глазах товарища Сталина 
скомпрометирован и Берия, и потому неоднократно уговаривал меня «не портить 
отношений с Абакумовым, звонить ему, поддерживать с ним связь».

Считая Абакумова мерзавцем и карьеристом, рискуя оказаться жертвой какой- 
либо удачной провокации со стороны Абакумова, я все-таки не хотел следовать совету 
Берия, а года два даже не подавал Абакумову руки.

С 1946 года, после моего назначения в Главсовзагранимущество, я, по-моему, 
окончательно перестал быть нужным Берия и видел его, за редким исключением, 
только на заседаниях Совета министров СССР.

Можно привести ряд фактов, когда Берия демонстративно игнорировал меня, 
особенно если при этом присутствовал Абакумов. Что же, это было в характере Берия 
и меня нисколько не удивляло!

В 1948 году, узнав об очередной кляузе Абакумова, я хотел поговорить о ней с 
Берия и пришел к нему в приемную, но он меня не принял, передав через секретаря, 
что вызовет сам и, конечно, не вызвал, как я и ожидал.

Приступив к работе после первого инфаркта в прошлом году, я как-то снова 
зашел в приемную Берия. Однако он опять меня не принял, хотя у него никого не 
было. К этому времени Абакумов был уже арестован, и потому отказ Берия принять 
меня показался мне просто обидным, и я немедленно ушел из его приемной. Не хочет 
видеть меня, думал я, ну, что ж, его дело! Не он один меня знает!

Хотя товарищ Сталин, как известно, сам поставил вопрос о моем освобож ­
дении из МГБ, я знал, что товарищ Сталин продолжает доверять мне. А  доверие 
товарища Сталина было для меня, как и для каждого из нас, —  все! Знал я об 
этом из целого ряда фактов. Так, вскоре после моего назначения в Главсовзагра­
нимущество на одном из дипломатических приемов Власик по секрету передал 
мне, что в случайном разговоре с ним товарищ Сталин прямо заявил ему о том, 
что он мне доверяет.

В мае 1947 года, представленный товарищем] Микояном, я был утвержден 
товарищем Сталиным в качестве начальника Главного управления советским иму­
ществом за границей.

Кажется, в следующем, 1948 году, был случай, когда тов. Молотов вызвал меня 
и сказал, что намечается создание Министерства советского имущества за границей, 
и спросил, согласен ли я занять пост министра в этом министерстве. Я  понимал, что 
предложение было сделано по указанию товарища Сталина.

В феврале 1949 года, как известно, по инициативе товарища Сталина Совет 
министров СССР принял постановление об одобрении моего доклада о работе 
Главсовзагранимущесгва за 1948 год.

Затем в 1950 году именно товарищ Сталин назвал меня как кандидата на долж­
ность министра Госконтроля СССР. И я определенно знал, что всем этим действиям 
товарища Сталина по отношению ко мне Берия не только не способствовал, но, может 
быть, даже противодействовал им.

Я чувствовал себя почти реабилитированным после освобождения от работы 
в МГБ в 1946 году. Последующий арест Абакумова показал, что я был прав, когда
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в ответ на кляузы Абакумова писал о нем товарищу Сталину как о личности подо­
зрительной.

Неожиданно товарищ Сталин скончался. Я только за месяц до этого приступил 
к работе после второго инфаркта, и мне тяжело было перенести этот удар. Я всегда 
считал, что умру раньше товарища Сталина.

Накануне похорон товарища Сталина Берия неожиданно позвонил мне на квар­
тиру (что он не делал уже лет восемь), расспросил о здоровье и просил приехать к 
нему в Кремль.

У него в кабинете я нашел Мамулова, Людвигова, Ордынцева, позже пришел 
тов. Поспелов. Оказывается, надо было принять участие в редактировании уже под­
готовленной речи Берия на похоронах товарища Сталина. Во время нашей общей 
работы над речью, что продолжалось часов 8, я обратил внимание на настроение 
Берия. Берия был весел, шутил и смеялся, казался окрыленным чем-то. Я был по­
давлен смертью товарища Сталина и не мог себе представить, что в эти дни можно 
вести себя так весело и непринужденно.

Теперь, в свете нам известного о преступных действиях Берия, я делаю вывод, 
что Берия не только по-настоящему не любил товарища Сталина как вождя, друга и 
учителя, но, вероятно, даже ждал его смерти (разумеется, в последние годы), чтобы 
развернуть свою преступную деятельность. Это, конечно, стало мне ясно сейчас, но 
тогда я объяснял поведение Берия его умением держать в руках свои нервы, как и 
подобает настоящему государственному деятелю.

Несколько дней спустя я даже счел своим долгом предложить Берия свои услу­
ги для работы в М ВД, так как полагал, что в связи со смертью товарища Сталина 
международная и внутренняя обстановка может потребовать усиления работы МВД, 
мои знания и опыт в этой области могут пригодиться, и я окажусь полезным Берия 
в этой работе, хотя, признаюсь, работа в МВД меня уже мало привлекала, тем более 
в сравнении с самостоятельной работой в Госконтроле. Однако Берия отклонил мое 
предложение, очевидно, как я теперь полагаю, считая, что я не пригожусь для тех 
целей, которые он намечал себе тогда, беря в свои руки МВД. В тот день я виделся 
с Берия в последний раз.

Когда в мае месяце т. г. я дважды просил у него по телефону приема, он сказал 
мне, и неожиданно довольно сухо, что сам мне позвонит —  обычный прием, когда 
люди не хотят принять человека.

Можно было бы в заключение сказать здесь о некоторых возникших у меня со­
ображениях в связи с необычайной активной деятельностью, которую Берия развил 
после кончины товарища Сталина, сказать о его не желании иметь главного контро­
лера по М ВД и брошенной им во время обсуждения этого вопроса на Президиуме 
Совмина фразе: «Что они (т. е. Госконтроль) могут проверять в МВД, сперва их самих 
надо проверить!», что доказывает, что он не желал иметь никакого контроля над со­
бой, даже ограниченного узкими рамками финансово-хозяйственной деятельности.

Но я полагаю, что эти соображения в настоящее время уже не имеют значения.

Хотя Вы, тов. Хрущев, сказали мне 11 июля т. г., что мне не инкриминируется 
моя близость в прошлом к Берия, я все же счел необходимым рассказать здесь, когда
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и как эта близость возникла, в чем она заключалась и как развивалась на различных 
этапах моих отношений с Берия.

Отрицательные черты характера Берия, о которых я выше говорил, были мне, 
конечно, известны, но я никогда не подозревал Берия в политической нечестности 
и не думал о том, что он может оказаться врагом партии и народа, авантюристом 
худшего пошиба, буржуазным перерожденцем и агентом международного импе­
риализма. И, однако, это теперь непреложный факт, убедительно доказанный в 
докладе товарища Маленкова на Пленуме ЦК КПСС и в выступлениях членов 
Президиума ЦК.

Думая о том, что произошло, хочется проклясть день и час моего знакомства с 
Берия, с этим авантюристом, врагом партии и народа, своим преступлением запят­
навшим биографии десятков и сотен честных людей, которые волею сложившейся 
обстановки были когда-то в какой-то степени близки к нему.

Я хочу сказать одновременно Президиуму ЦК нашей партии, что на протяжении 
всей моей сознательной жизни я был чист перед партией, Родиной, перед товари­
щем Сталиным и теперь также чист перед нынешним руководством Центрального 
комитета нашей партии.

[п.п.] В. Меркулов

23 июля 1953 г.

РГАСПИ. Ф. 17. Оп. 171. Д. 465. Л. 1-28 Подлинник. Машинопись.

№1.42
Копия протокола допроса Л. П. Берия 

от 23 июля 1953 г.
Совершенно секретно

Товарищу Маленкову Г. М.

Представляю копию протокола допроса обвиняемого Берия Лаврентия Павловича 
от 23 июля 1953 года.

Приложение: на 8 листах.

[п.п.] Р. Руденко

23 июля 1953 года 
№ 73/ссов

Протокол допроса

1953 года, июля 23 дня, генеральный прокурор Союза ССР Руденко допросил 
обвиняемого
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Берия Лаврентия Павловича 
(анкетные данные в деле имеются).

Допрос начат в 13 часов 15 мин.

ВОПРОС: Фамилия Белахов вам известна?
ОТВЕТ: Я  его лично не знаю, но от Кобулова мне известно, что Белахов про­

ходил по какому-то делу.
ВОПРОС: Когда и в связи с чем был арестован Белахов?
ОТВЕТ: Точно не припоминаю обстоятельств в связи с чем был арестован Бе­

лахов. Об этом, может быть, знает Кобулов.
ВОПРОС: Вам известно, какие незаконные методы применялись Кобуловым и 

подчиненными ему следователями при допросах Белахова, чтобы вынудить у него 
нужные вам показания?

ОТВЕТ: Я ничего не знаю.
ВОПРОС: Оглашаю вам показания Белахова:

«С первого же дня ареста меня нещадно избивали по 3^4 раза в день и даже в вы­
ходные дни. Избивали резиновыми палками, стальными пружинами и линейками, били 

по половым частям. Я  терял сознание. Прижигали меня горячими папиросами, обливали 

водой, приводили в чувство и снова били. Потом перевязывали в амбулатории, бросали 
в карцер и на следующий день снова избивали.

Дело дошло до того, что я мочился кровью, перешибли позвоночник, и я стал терять 
зрение, и появились галлюцинации...».

Вам известно это?
ОТВЕТ: Мне ничего не известно об этом.
ВОПРОС: Вам оглашаются показания Белахова от 4 апреля 1941 года, из которых 

устанавливается вымогательство клеветнических показаний на Жемчужину:
«Мне говорили, чтобы я только написал маленькое заявление на имя наркома, что 

я в этом признаю себя виновным, а факты они мне сами подскажут. На такую подлость 
я идти не мог.

Тогда меня отвезли в Сухановскую тюрьму и избили до полусмерти. В бессозна­
тельном состоянии на носилках отправили в камеру...

24.VIII и 29.VIII были две очные ставки, касающиеся... Жемчужиной. На очных 
ставках я заявил, что это клевета. Я хотел изобличить этих клеветников, но мне не 
дали возможности, хотя я имел и мог сообщить очень ценные сведения для следствия, 
безусловно, правдивые.

После очных ставок, спустя несколько дней, мне от имени руководства— граждане] 

Райхман, Подольский и Визель —  сказали:
«Гражданин] Белахов, успокойтесь. Вас никто не винит, в отношении вас следствие 

допустило ошибку. Вас напрасно били. Расскажите откровенно, что вы знаете о доме 
Канель и о Жемчужиной?»

Вы признаете, что прибегали к сбору клеветнических материалов, приказав 
вашему доверенному Кобулову добыть их любыми незаконными методами?

ОТВЕТ: Я это отрицаю.
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ВОПРОС: Вы лжете. Вы сами вынуждали Белахова к даче заведомо ложных 
показаний в отношении Жемчужиной. Вот что показывает Белахов:

«Народный комиссар НКВД Берия и нач[альник] следственной части два раза вы­
зывали к себе и говорили:

«Белахов, будьте откровенны, вы будете на свободе и будете научно работать. 
Правда, первое время не в Москве, а в провинциальном вузе, а потом переедете в 
Москву».

Я твердо верил слову наркома, члену Политбюро и жил этой надеждой. На про­
тяжении года со мной никто о деле не говорил и твердили, что надо подождать».

Вы признаете это?
ОТВЕТ: Это не признаю.
ВОПРОС: Вы знали, что, несмотря на все незаконные методы, следствие смогло 

лишь добыть данные о том, что Белахов слышал отдельные контрреволюционные 
высказывания некоей Канель?

ОТВЕТ: Вообще дело Белахова и Канель я сейчас не помню.
ВОПРОС: Вам было известно, что действия Белахова были квалифицированы 

пост. 5 8 -1 0 УК?
ОТВЕТ: Не помню.
ВОПРОС: Вам предъявляется повестка к заседанию Особого совещания при на­

родном комиссаре внутренних дел СССР. Вы подтверждаете, что действия Белахова 
были квалифицированы по ст. 58-10 и 11 УК РСФСР?

ОТВЕТ: Я подтверждаю, что мне предъявлена повестка к заседанию Особого со­
вещания при наркоме внутренних дел СССР, в которой значится дело Белахова И. Л., 
преступление которого квалифицировано по ст. 58-10 и 11 УК РСФСР.

ВОПРОС: Даже если предположить, что Белахов допустил антисоветские вы­
сказывания, а материалами дела это не доказано, можно ли применить высшую 
меру уголовного наказания за подобные преступления, совершенные в мирное 
время?

ОТВЕТ: Не должна быть применена.
ВОПРОС: На каком же основании и за что был расстрелян по вашему приказа­

нию Белахов?
ОТВЕТ: Не помню.
ВОПРОС: Вы признаете себя виновным в том, что, желая избавиться от Белахова 

и опасаясь, что он может разоблачить вас, как фальсификатора и клеветника, вы, 
используя свое служебное положение, умертвили Белахова?

ОТВЕТ: Не признаю.
ВОПРОС: На предыдущих допросах вы утверждали, что, служа в мусаватистской 

контрразведке, якобы занимались только просмотром корреспонденции.
ОТВЕТ: Большей частью занимался этим, на 90 %.
ВОПРОС: Чем же еще занимались?
ОТВЕТ: При прибытии пароходов из Ирана на пристани мы проверяли подо­

зрительных лиц, которых засылали из Ирана.
ВОПРОС: Чем еще занимались?
ОТВЕТ: Больше ничем не занимались.
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ВОПРОС: Вы лжете. Вам предъявляется одно из дел мусаватистской контрраз­
ведки: письмо за № 1095, адресованное «господину приставу 5 участка г. Баку», и 
в нем сказано: «Прошу произвести обыск совместно с агентом Берия в редакции 
газеты «Искра».

Признаете теперь, что являлись активным агентом мусаватистской контрразведки 
и, в частности, участвовали в обысках?

ОТВЕТ: Признаю, что участвовал в обыске. Об этом раньше не говорил, потому 
что забыл. Газета «Искра» была революционного направления.

ВОПРОС: Фамилию Фоталеева вы помните?
ОТВЕТ: Сейчас не могу вспомнить, может быть, и знал такого.
ВОПРОС: Вместе с Фоталеевым вы производили обыск не только в редакции, 

но и в типографии газеты «Искра»?
ОТВЕТ: Может быть. Не помню.
ВОПРОС: Вам предъявляется другое письмо, адресованное приставу 5-го участка 

Бакинского полицмейстерства.
В этом письме вам и агенту Фоталесву поручается произвести обыск в типогра­

фии газеты «Искра». Признаете теперь этот факт?
ОТВЕТ: Подтверждаю, что мне предъявлено письмо на имя пристава 5-го участка 

о производстве мной обыска вместе с Фоталеевым в типографии газеты «Искра».
Производил ли я обыск —  не помню.
ВОПРОС: Вам знакома такая фамилия —  Мирза-Бали?
ОТВЕТ: Знакома.
ВОПРОС: Кто такой Мирза-Бали?
ОТВЕТ: Он учился со мной в техническом училище, затем он оставил учебу. Он 

был левым мусаватистом. Отношения у меня с ним были хорошие.
ВОПРОС: Где сейчас Мирза-Бали?
ОТВЕТ: Сейчас не знаю, но известно было, что он в Турции.
ВОПРОС: Каким образом он попал в Турцию?
ОТВЕТ: Я не знаю.
ВОПРОС: Приезжал ли к вам в 1923 году в Тбилиси Мирза-Бали?
ОТВЕТ: Нет.
ВОПРОС: Скрывался ли у вас на квартире в 1923 году Мирза-Бали?
ОТВЕТ: Нет, не скрывался.
ВОПРОС: Вы оказывали содействие Мирза-Бали перебраться за границу?
ОТВЕТ: Нет, никогда.
ВОПРОС: Теперь перейдем к другим вопросам. Вы признаете, что, объявив себя 

автором книги «К вопросу об истории большевистских организаций в Закавказье», 
совершили плагиат и присвоили чужой труд?

ОТВЕТ: Ничего подобного.
ВОПРОС: Какие у вас были отношения с Меркуловым?
ОТВЕТ: Хорошие.
ВОПРОС: Личных счетов у вас с ним не было?
ОТВЕТ: Нет, не было.
ВОПРОС: Теперь вам оглашаются показания свидетеля Меркулова:

154



«Вопрос: Вы являетесь одним из авторов книги «К истории большевистских ор­
ганизаций в Закавказье»?

Ответ: Нет, я участвовал лишь в редактировании уже готового текста. Насколько 
мне известно, книгу эту писал Бедия и некоторые другие.

Вопрос: Не считаете ли вы, что, выдавая себя за автора этой книги, Берия при­
своил чужой труд?

Ответ: Конечно, это было именно так. Я считал эти действия Берия более чем пла­
гиатом. Мне было стыдно за Берия, поставившего свою подпись под чужой работой».

Вы признаете это?
ОТВЕТ: Не признаю.
ВОПРОС: Признаете ли вы, что вы присвоили чужой литературный труд, для того 

чтобы обмануть И. В. Сталина и, пользуясь такими махинациями, показать, что вы 
якобы преданы ему, втереться в доверие к Сталину и таким путем пробиться к власти?

ОТВЕТ: Не признаю. Хочу добавить, что этот доклад готовился по моей иници­
ативе, я был главным участником подготовки материалов к докладу, помогал мне в 
сборе материалов филиал ИМЭЛ г. Тбилиси. Принимало участие в подготовке этого 
доклада около 20 человек, и около 100 человек было принято б[ывших] участни­
ков революционного движения того времени. Я отрицаю, что я это делал с целью 
втереться в доверие к Сталину. Я считал совершенно необходимым издание такой 
работы. Что же касается того, что я хотел таким способом пробиться к власти, то 
это мне непонятно, т[ак] к[ак] я уже тогда был секретарем Закавказского] крайкома 
и ЦК Грузии.

ВОПРОС: Признаете ли вы, что являлись политическим двурушником, внешне 
подчеркивая преданность вождю партии, а фактически дожидаясь его смерти, для 
того чтобы развернуть преступную деятельность по захвату власти?

ОТВЕТ: Абсолютно не признаю.
ВОПРОС: Вам оглашаются показания свидетеля Меркулова от 21 июля с. г.:

«Характеризуя Берия в прошлом, могу сказать, что это был человек с крутым и 
властным характером, добивавшийся власти, расчищая себе дорогу от соперников. Он 
демонстративно подчеркивал свою преданность И. В. Сталину, хотя в действительно­
сти, как показали события последнего времени, не был предан ему. В подтверждение 
могу привести следующий факт. За день до похорон И. В. Сталина Берия позвонил 
мне по телефону и просил приехать к нему. Приехав к Берия, я обратил внимание на 
поведение Берия —  он был весел, шутил, чувствовалось, что он не только не опечален 
кончиной И. В. Сталина, но, наоборот, чем-то окрылен. Тогда я подумал, что он умеет 
хорошо держать себя в руках, но теперь очевидно, что такое поведение Берия было 
обусловлено совсем иным: Берия ждал смерти И. В. Сталина, чтобы развернуть свою 
преступную деятельность».

Правильно показывает Меркулов?
ОТВЕТ: Неправильно показывает Меркулов.

Протокол мне прочитан, записано все с моих слов верно.

Берия
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Хочу дополнить, что арест Белахова, Канель и др[угих] был произведен в связи 
с Жемчужиной по указанию инстанции.

Л. Берия
Допрос окончен в 17 час. 10 мин.

Л. Берия

Допросил: генеральный прокурор СССР Руденко

При допросе присутствовал и вел запись протокола допроса
следователь по важнейшим делам Цареградский

Верно: [п.п.] Майор административной] службы Юрьева

РГАСПИ. Ф. 17. Оп. 171. Д. 465. Л. 29-37 Копия. Машинопись.

№ 1.43
Выдержки из протокола допроса Е. А. Ломтатидзе

Совершенно секретно 

Товарищу Маленкову Г. М.

В процессе следствия по делу Берия стало известно, что во Владимирской тюрь­
ме содержится осужденный в 1946 году Особым совещанием к 10 годам лишения 
свободы бывший чиновник особых поручений при министре внутренних дел мень­
шевистского правительства Грузии Ломтатидзе Емельян Ананьевич.

В связи с этим в г. Владимир был командирован следователь прокуратуры для 
допроса Ломтатидзе.

Представляю выдержки из протокола допроса Ломтатидзе, имеющие интерес 
для характеристики отношения к Берия грузинской белогвардейской эмиграции:

«Из писем, которые получали я и другие пражские грузинские меньшевики от 
своих единомышленников из Парижа в порядке обмена информацией, мне известно 
о Берия следующее:

Ной Жордания через своих эмиссаров, находившихся в Советской Грузии, а также 
из частных писем, поступавших к Жордания из Грузии, в 1937 году имел сведения о 
том, что Л. П. Берия фактически возглавлял антисоветское движение в Грузии. Оттуда 
упорно сообщали из многочисленных источников, что Л. П. Берия предпринимает 
шаги к объединению лично преданных ему грузинских коммунистов с грузинскими 
меньшевиками, проживавшими в Советской Грузии, а также и с другими элементами, 
недовольными советским строем.

То обстоятельство, что в Грузии искусственно возвеличивался Берия, искусственно 
внедрялся, так сказать, культ Берия, что, в частности, все приветственные телеграммы 
шли в два адреса —  в адрес вождя СССР и обязательно наряду с этим в адрес Берия, все
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это приводило нас, грузинских меньшевиков, к убеждению, что Берия старается стать 
на один уровень со Сталиным, с тем чтобы потом умалить авторитет Сталина и занять 
его место. Все мы, зарубежные грузинские меньшевики, считали, что Берия готовится 
стать грузинским Бонапартом.

Характерен один разговор со мной, который имел место между фашистом, агентом 
немецкой разведки Михаилом Кедия, в 1943 году в Праге в гостинице «Алкрон».

Кедия, обсуждая в то время грузинские дела, восхищался Берия. Он доверительно 
мне сказал, что «пока Берия находится в Москве у власти, нам нужно это использовать 
для достижения своих целей». Я выразил удивление, чем может нам помочь Берия. 
Кедия на это ответил: «Вы не все знаете. Берия тайно сочувствует нам. Его сердце 
принадлежит нам».

Кедия находился официально на жалованье в остминистериуме Розенберга и офи­
циально выполнял служебные поручения фашистских немецких властей по вопросам, 
связанным с грузинским населением, находившимся в Праге.

Характерно, что эмигранты —  меньшевики и другие из числа мингрельцев —  всег­
да в штыки встречали всякую попытку критиковать Берия. Без преувеличения можно 
сказать, что эмигрантские мингрельские круги боготворили Берия».

Ломтатидзе был арестован в г. Праге в 1945 году при вступлении советских 
войск в Чехословакию.

Протокол допроса Ломтатидзе приобщен к делу по обвинению Берия.

[п.п.] Р. Руденко

24 июля 1953 года 
№ 74/ссов

Помета:
Обложку с росписями об ознакомлении — 
см. записку от 25. VII. 53 г. № 80/ссов.

РГАСПИ. Ф. 17. Оп. 171. Д. 465. Л. 38-40 Подлинник. Машинопись.
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№1.44
Архивная копия протокола № 2 

специального заседания коллегии Азчека 
от 22 июня 1922 года о награждении Берия

Совершенно секретно 
Литер «А» 

Экз. № 1
Азербайджанская ССР 
Министерство внутренних дел 
24 июля 1953 г.
№ 10/1198 
г. Баку

Министру внутренних дел Союза ССР 
генерал-полковнику 

товарищу Круглову С. Н.

Направляется на Ваше распоряжение архивная копия протокола № 2 специального 
заседания коллегии Азербайджанской] чека от 22 июня 1922 года о награждении Берия. 

Приложение: по тексту на 3 листах.

Министр внутренних дел Азербайджанской] ССР
[п.п.] генерал-майор С. Емельянов

Пометы:
Переслать тов. Суханову Д. Н.
[п.п.] Круглов. 4.8.53.
К  делу Берия.
Разослано: 
т. Молотову В. М. 
т. Хрущеву Н. С. 
т. Булганину Н. А. 
т. Руденко Р. А.
[п.п.] Д. Суханов

Архивная копия 
Секретно

И. О. начальника ГАУ НКВД СССР 
капитану госбезопасности 

тов. Никитинскому
20 октября 1939 г.
№ 1403/с

При сем препровождается копия протокола № 2 специального заседания коллегии 
АЗЧЕКА под председательством тов. Багирова, состоявшегося 26 июня 1922 года. — 
для сведения.

158



Приложение: упомянутое —  на 1 листе.

Начальник] архивного отдела НКВД Азербайджанской] ССР Курбанов

ЦГАОР Азербайджанской] ССР. Ф. 132с. On. 1. Д. 156. Л. 91.

Верно: нач[альник] Центрального государственного архива Октябрьской рево­
люции и социалистического] стр[оительст]ва Азербайджанской] ССР —

[п.п.] Найдель
[Копия заверена гербовой печатью МВД Азербайджанской ССР. —  Ред.]

ПРОТОКОЛ №2
Специального заседания коллегии АЗЧЕКА 

под председательством тов. Багирова, 
состоявшегося 26 июня 1922 года

Слушали:
Докладную записку зам[естителя] председателя] Аз[ербайджанской] чека 

тов. Берия с ходатайством о награждении за выполненную работу по ликвидации 
Закавказской организации ПСР: н[ачальни]ка секретного отделения, уполномочен­
ного по левым партиям того же отделения и пом[ощника] уполномоченного] того 
же отделения.

Постановили:
Принимая во внимание, что секретным отделением Аз[ербайджанской] чека во 

главе и под руководством н[ачальни]ка секретно-оперативного отдела тов. Берия 
Лаврентия Павловича выполнена колоссальная работа по ликвидации Закавказской 
организации ПСР, начатая 10 месяцев тому назад, отмеченная товарищами] Мен­
жинским и Русановым, выразившаяся в следующем:

1) Установлена организация партии эсеров поджогов нефтяных промыслов.
2) Установлена связь ПСР с офицерами —  представителями врангелевцев, рабо­

тавших на промыслах с целью организации вооруженного восстания.
3) Установлены сбор и скупка оружия для боевой дружины ПСР.
4) Установлены ряд уголовных преступлений, совершенных для целей ПСР.
5) Установлено вхождение эсеров в Церковный совет и другие места.
Коллегия Азербайджанской] чека постановила:
Ходатайствовать перед Азербайджанским Центральным исполнительным коми­

тетом о вознаграждении первых трех:
1) начальника секретно-оперативного отдела тов. Берия Лаврентия за умелое 

руководство блестяще выполненного в государственном масштабе дела по ликви­
дации Закавказской организации ПСР, положившего все свои силы, энергию и ум 
на выполнение столь серьезной задачи на внутреннем фронте;

2) начальника секретного отделения;
3) уполномоченного того же отделения
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Золотыми часами с монограммой и денежной премией в сумме по пятьсот мил­
лионов рублей каждому и

4) помощника уполномоченного] того же отделения наградить от имени Колле­
гии костюмом, ботинками и денежной премией в сумме 75 000 000 рублей. 

Председатель —  (подпись) Багиров.
Верно: Подпись.
Фонд: Азербайджанский] Совнарком. On. 1. Д. 67. Л. 54.

ЦГАОР Азербайджанской] ССР. Ф. 132с. On. 1. Д. 156. Л. 92.

Верно: нач[альник] Центрального государственного архива Октябрьской рево­
люции и социалистического] стр[оительст]ва Азербайджанской] ССР

[п.п.] Найдель

[Копия заверена гербовой печатью МВД Азербайджанской ССР. —  Ред.] 

РГАСПИ. Ф. 17. Оп. 171. Д. 465. Л. 41-44 Копия. Машинопись,

№1.45
Постановление Президиума ЦК о 

письме Полукарова о положении в следственных органах МВД
Строго секретно 

Особая папка
Подлежит возврату в течение 24 часов в
Канцелярию Президиума ЦК КПСС

Пролетарии всех стран, соединяйтесь!

Товарищ, получающий конспиративные документы, не мо­
жет ни передавать, ни знакомить с ними кого бы то ни было, 
если нет на то специальной оговорки ЦК.

Копировка указанных документов и делание выписок из них 
категорически воспрещается.

Отметка и дата ознакомления дечается на каждом доку­
менте лично товарищем, которому документ адресован, и за 
его личной подписью.

Коммунистическая Партия Советского Союза, 
ЦЕНТРАЛЬНЫЙ КОМИТЕТ

№ П19/ХШ Тов. Хрущеву.
25.VII.1953 г.
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Выписка из протокола № 19 заседания Президиума ЦК от 25 июля 1953 г. 

Заявление т. Полукарова

Поручить тов. Хрущеву Н. С. рассмотреть заявление с учетом обмена мнений 
на заседании Президиума ЦК.

СЕКРЕТАРЬ ЦК

№ П246 (ОП)
27.VII.53 г.

Членам Президиума ЦК КПСС 
тт. Маленкову, Молотову, Хрущеву, Воро­
шилову, Булганину, Кагановичу, Микояну, 
Сабурову, Первухину, Круглову, Руденко

Письмо т. Полукарова о положении в следственных органах МВД, о недостат­
ках в подборе кадров, партийной работе в центральном аппарате Министерства 
внутренних дел.

Отпечатано 15 экземпляров.

Совершенно секретно 
Особая папка

Прот[окол] Президиума] ЦК № 19 п. VIII

Тов. Маленкову Г. М.
Тов. МОЛОТОВУ В. М.
Тов. БУЛГАНИНУ Н. А.

[п.п.] Н. Хрущев 

Секретарю ЦК КПСС тов. Шаталину

Хорошо себе представляя все происшедшее в МВД СССР за последнее время, я 
хочу сообщить целый ряд фактов, которые, возможно, в какой-то мере помогут ЦК 
КПСС уяснить обстановку в министерстве, а также сделать необходимые выводы, с 
тем чтобы в дальнейшем у нас подобных явлений не повторялось.

К изложению приступлю по следующим разделам.
I. Дело врачей
Я не могу судить, насколько достаточны доказательства о преступной деятель­

ности арестованных врачей, следствие в отношении которых велось в следственной 
части.

Мне пришлось принимать участие в следствии по обвинению: Вовси, Когана Б., 
Темкина, Раппопорта, Жарковской и других.
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На указанных лиц были довольно веские агентурные материалы, свидетельство­
вавшие об их враждебных высказываниях против политики партии и правительства. 
Более того, эти материалы, соответственно, подтверждались оперативной техникой 
(секретным подслушиванием).

Так, в октябре 1952 года Коган Б. Б., придя домой, в беседе со своей женой Тер- 
Захарьян А. И. заявлял, что он будто бы не хочет лечить русский народ, а готов его 
травить снизу доверху. В тех же материалах подслушивания были зафиксированы 
резкие враждебные высказывания со стороны указанной выше группы врачей про­
тив товарища И. В. Сталина, а также допускали враждебные выпады о покойных 
Жданове и Щербакове.

В соответствии с наличием таких материалов и постановлением ЦК КПСС от 
11 июля 1951 года о наличии среди врачей глубоко законспирированной террорис­
тической организации в ноябре 1952 года были первоначально арестованы Вовси 
и Коган Б. Б.

На первых же допросах без всякого применения каких-либо незаконных мер, 
они показали о своих террористических высказываниях против товарищей Сталина 
и Маленкова. В ходе дальнейших допросов Вовси и Коган показали, что они своими 
преступными действиями по лечению активных деятелей Советского государства 
сократили жизнь товарищам Димитрову Г. М., Подвойскому Н. И., Семашко Н. А., 
а многим нанесли вред здоровью. Все копии протоколов направлялись товарищам 
Сталину и Маленкову (их можно найти в архиве ЦК).

В последующем Коган и Вовси показывали, что они делали ставку на физическое 
устранение товарищей Сталина и Маленкова, клеветнически считая последнего «ви­
новником преследования евреев в нашей стране». Следовательно, эти их злодейские 
замыслы исходили из чисто националистических побуждений.

Наряду со своей вражеской деятельностью Коган и Вовси называли своих со­
общников, которые, по согласованию с директивными органами, арестовывались и 
подтверждали имевшиеся в распоряжении следствия материалы, причем без всякого 
напоминания им показаний, полученных от Когана и Вовси.

Только лишь в конце декабря 1952 —  начале 1953 года по указанию бывшего 
министра госбезопасности тов. Игнатьева С. Д., основывавшегося на указании ЦК 
КПСС, к некоторым из арестованных врачей была применена мера физического воз­
действия. Причем не в такой форме, как об этом расписал в приказе Берия.

Тов. Игнатьев дал указание о применении этой меры, исходя из того, что врачи- 
террористы якобы не могли действовать по собственному почину, а обязательно долж­
ны быть связаны с иноразведками, хотя подозревать их в этом имелись основания.

Арестованные в январе —  феврале 1953 года жены Вовси и Когана без всякого 
применения к ним указанной выше меры и какого-либо вымогательства, в совершенно 
спокойной обстановке, полностью перекрыли показания своих мужей, рассказав об 
их террористической деятельности.

Так мы вели дело и ориентировались на его судебное разбирательство в показа­
тельном открытом порядке.

В марте т. г. к руководству МВД СССР пришел Берия, который совместно с Ко- 
буловым Б. стал вызывать арестованных к себе без присутствия следователей. О чем
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они с ними разговаривали, никому неизвестно, но факт, что после его вызова Вовси, 
к которому, по существу, и не применяли мер насилия, отказался от своих показаний.

12 или 13 марта, не зная наличия всех материалов на врачей, Берия вызвал 
руководящих работников следствия и заявил им, что он не верит в их преступную 
деятельность, а тем более в сговор между собой.

Более того, на этом совещании он извратил само понятие буржуазного наци­
онализма, заявив, что врачи из лиц еврейской национальности не националисты, 
а были просто недовольны увольнением евреев из ряда учреждений. На самом же 
деле они обобщали и высказывали друг другу клевету на ленинско-сталинскую на­
циональную политику.

Тогда же он назначил «комиссию» и дал указание отобрать от всех арестованных 
отказные показания. Так, в следственном отделе 1-го Главного управления МВД 
СССР тов. Рублев и Панкратов отобрали 16 человек следователей и, ссылаясь на 
Берия, дали нам указания «поговорить с арестованными по душам», «сказать, что 
они оговорили себя», «националистами не являются, а просто высказывали друг 
другу недовольство увольнением евреев из некоторых учреждений», т. е. дать повод 
к их отказу от показаний.

Тов. Рублев сам лично вызвал Когана Б. и объявил ему об этом всего в 10-15 ми­
нут, в результате чего Коган, не будучи глупым человеком и зная, что его ждет, от­
казался от своих показаний.

Если до этого тов. Рублев всюду кричал, что врачи —  злодеи и т. д., то в данном 
случае он поступил как человек, слепо выполняющий указания. Я  лично думаю, что 
он и тов. Панкратов могли выполнить, не задумываясь, любое указание Берия, по­
скольку при всех начальниках они приспосабливались и оставались на своих местах.

В тот же день тов. Рублев нам, следователям, сказал, что это «поворот в каратель­
ной политике», «мы не можем держать в тюрьмах интеллигенцию», что «освобожде­
ние врачей —  дело большой политики» и т. д. При этом он ссылался на слова Берия.

Мы, маленькие рядовые работники, были растеряны. Некоторые эти указания 
выполняли добросовестно, а многие сомневались в них, но и не решались пойти жа­
ловаться на неправильность этих действий, частью боясь за себя, а частью считали, 
что пойти не к кому, поскольку Берия считался «вторым человеком в правительстве» 
и был членом Президиума ЦК.

14 марта мы выехали в тюрьмы «допрашивать арестованных», и только некото­
рые из них, сообразив, в чем дело, отказались от своих показаний, а большинство 
по-прежнему подтверждало.

На второй день т[ак] н[азываемая] комиссия в составе Влодзимирского, Козлова, 
Захарова и Ливанова потребовала от нас справки по делам, какие материалы кон­
кретно имеются на каждого из арестованных для доклада руководству министерства. 
Мы эти справки добросовестно составили. Однако наш труд пропал даром, так как 
составленные нами документы никуда не пошли. С этого же дня нам запретили до­
прос арестованных, которых без участия следователей стали вызывать названные 
члены комиссии. Как их допрашивали, может свидетельствовать следующий факт.

Полковники тов. Козлов и Захаров вызвали жену арестованного Вовси, которая 
полностью подтверждала свои показания. Они предложили ей «пойти продумать».
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Но и на втором допросе она говорила по-прежнему. Это, очевидно, не удовлетворяло 
тов. Козлова и Захарова. Вызвав ее в третий раз, они решили сделать ей свидание с 
мужем, который убедил жену отказаться от своих показаний.

Более того, арестованная Вовси В. из тюрьмы передала записку на имя тов. За­
харова, в которой писала ему, что она старалась, по возможности, выполнить его 
задание. Если же что-либо ему не понравится в се собственноручных показаниях, 
то по его указанию она перепишет их в нужном для него направлении.

Примерно так же вызывали и других арестованных по нескольку раз, причем 
беседа с ними нигде не протоколировалась, чем грубо нарушались нормы УПК и 
решения ЦК КПСС.

В результате нашего возмущения такими действиями со стороны комиссии, 
чинившей беззаконие, занявшей дискриминационную позицию по отношению к 
следователям, по совету ряда товарищей следователь тов. Серегин, ведший дело 
Вовси В., пошел на прием к Кобулову и высказал общее мнение по этому вопросу. 
Кобулов не стал разговаривать с ним, а послал тов. Серегина к Влодзимирскому, 
который обещал разобраться. В результате этого ограничения были отменены и 
следователей допустили к участию в допросе арестованных комиссией. Однако за­
прет о самостоятельном вызове арестованных все же оставался до их освобождения.

Как допрашивала комиссия в присутствии следователей, свидетельствует сле­
дующий факт.

Арестованную Жарковскую Т. С. вызвали к себе на допрос Захаров и Ливанов. 
Я  при этом присутствовал даже без права совещательного голоса. Они начали с того, 
что она «оговорила профессора Когана», «в ее практической работе были ошибки, а 
не вражеская работа» и т. д. Увидев, что Жарковская продолжает настаивать и гово­
рить о своем преступном лечении тов. Подвойского и Семашко, а также враждебных 
выпадах Когана против тов. Маленкова, Захаров, прервав ее, заявил: «Вас били?», на 
что изумленная арестованная задала ему вопрос: «А разве в органах МВД бьют?». Так 
повторял он свой, я бы сказал, явно провокационный вопрос трижды. В результате 
ему удалось убедить Жарковскую в ошибках, но о вражеских высказываниях Когана 
она продолжала подтверждать до самого своего освобождения.

В ходе следствия, до прихода в МВД Берия, наряду с допросами арестованных 
для подтверждения их вражеской деятельности проводились экспертизы, в состав 
комиссий которых назначались заслуженные деятели медицины —  профессора Удин- 
цев, Булатов, Готовский и др. Им давались для объективности фотокопии историй 
болезни без указания фамилии пациента (имелись в виду Димитров, Подвойский и 
др.). Тщательно анализируя их, эксперты без всякого воздействия со стороны след­
ствия, поскольку занимались этим другие люди, подтверждали преступное лечение 
со стороны врачей ответственных государственных деятелей.

Для того чтобы разбить доказательства виновности врачей, комиссия занялась 
обработкой экспертов, которых вызывали и вдалбливали им, что будто бы они дали 
ошибочное заключение. Эксперты долгое время не соглашались, но, наконец, не 
выдержали и согласились с комиссией, изменив своему назначению —  полнейшее 
беспристрастие и объективность в выводах.
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Незадолго перед освобождением у Кобулова собрались руководящие работники 
следствия, которым он, по словам тов. Рублева, заявил, что некоторых врачей в дру­
гое время мы бы и не освободили, а теперь нужно освободить. Следовало бы сейчас 
спросить Кобулова, на какое время он намекал.

В постановлении об освобождении врачей комиссия явно с преувеличением со­
ставила сам текст этого документа и написала то, чего в действительности не было.

После освобождения врачей в передовой статье газеты «Правда» было указано, 
что Михоэлс был оклеветан. На самом деле это не так. На него имелись серьезные 
агентурные и следственные материалы, свидетельствующие о его вражеской деятель­
ности против Советского государства.

Я лично намеревался пойти к тов. Маленкову или тов. Ворошилову, с тем чтобы 
рассказать им о том, что я не верил в правильность освобождения ряда врачей.

Более того, я говорил следователям Пыренкову, Зотову, Смирницкому и другим, 
что этот факт освобождения интуитивно вызывает у  меня недоверие к Берия. Это мое 
убеждение основывалось еще и на том, что в 1938 году, с приходом Берия, освобож­
дали арестованных поголовно. В результате выпустили ряд врагов, и потребовалось 
вмешательство в декабре 1938 года товарища Сталина, чтобы приостановить эти 
безобразия и подходить к разбору следственных дел со всей объективностью.

Однако я виноват в том, что своих сомнений не довел до сведения ЦК. Но это 
объяснялось тем, что я лично боялся, как бы мое заявление не расценили как на­
мерение в покушении на единство среди руководителей КПСС, поскольку Берия на 
похоронах товарища Сталина фарисейски говорил об этом, а предвидеть события я 
был не в состоянии. Но до сих пор я глубоко убежден, что некоторые из освобож­
денных врачей являются врагами.

Может быть, арест их сейчас нецелесообразен, но за ними нужно осуществлять 
повседневный контроль, и всех их взять в самую активную агентурную разработку.

Заканчивая свое мнение по делу врачей, считаю, что Прокуратура Союза знала 
обо всех недостатках и нарушениях законов в органах МГБ, но должным образом 
не реагировала на это и своевременно не сигнализировала в ЦК КПСС.

II. Дело Шварцмана
По указанию ЦК КПСС в июле 1951 года был арестован бывший заместитель] 

начальника следчасти Шварцман, который на допросах в прокуратуре в своих соб­
ственноручных показаниях говорил, что он входил в заговор против русского народа, 
возглавляемый Берия. При этом называл в числе участников ряд сотрудников МГБ.

Однако его показаниям никто значения не придавал, и они не докладывались 
в ЦК, а принимались все меры к тому, чтобы Шварцмана сделать сумасшедшим. 
В этих целях его шесть раз посылали на экспертизу в Научно-исследовательский 
институт судебной психиатрии имени профессора] Сербского, но в каждом случае 
он признается вменяемым и полностью подтверждает свои показания. Вместо того 
чтобы развернуть эти показания, Шварцмана всячески заставляли отказаться от них.

Лиц, арестованных после Шварцмана (я имею в виду Белкина, Райхмана, Иткина 
и др.), связанных с ним по вражеской деятельности, не допрашивали об этом, а огра­
ничивались националистическими взглядами. С приходом Берия их всех освободили
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и устроили на руководящие посты в МВД. В то время как их нельзя было допускать 
до работы в органах на пушечный выстрел.

Так, например, двоюродная сестра Райхмана работала в американском посольстве 
и ведала там картотекой на советских генералов.

Я  бы мог привести и другие факты, когда Берия и его, очевидно, единомыш­
ленники неправильно освобождали арестованных, являвшихся врагами нашего 
государства. По моему глубокому убеждению, все это делалось неспроста. На мой 
взгляд, надо пересмотреть дела на освобожденных Белкина, Иткина, Свердлова и 
других, следствие по которым велось в следчасти.

Мне известно лишь, что их освобождение вызывало и вызывает возмущение 
следователей, проводивших расследование по их делам, но почему-то, хотя бы те­
перь, сообщить об этом не решаются или боятся за себя. Можно вызвать и спросить 
тов. Самарина, Мотавкина, Пичугина, Ожерельева и др.

III. Подбор и расстановка кадров
В период, когда был министром тов. Игнатьев, для укрепления аппарата МГБ 

СССР ЦК КПСС прислал на работу многих партийных работников, которые с при­
ходом Берия были изгнаны из центрального аппарата МВД. На их место Берия стал 
тащить своих, довольно сомнительных людей, часть из которых была арестована и 
освобождена им из-под стражи.

Так, например, арестовывавшийся Шлюгер за провокационные методы работы, 
в результате чего было допущено на деньги органов и по их заданию кощунство над 
памятью товарища Сталина, был освобожден и назначен на должность помощника 
начальника инспекции при министре. Начальником же в этой инспекции являлся 
упомянутый выше Райхман, которому полностью была передоверена подборка кадров 
в инспекцию. Надо думать, что он подобрал себе кадры.

На должность одного из начальников отдела 4-го управления был притащен некий 
Литкенс, который в прошлом в центральном аппарате сфальсифицировал агентурное 
дело на т[ак] называемую] «Молодежную организацию» до сотни человек.

Должность начальника следчасти занял личный дружок Кобулова Влодзимир- 
ский, на которого имелось дело-формуляр с различными агентурными данными.

Подобные факты можно было бы продолжить.
Вместо выдвижения молодых работников, действительно достойных сотрудни­

ков, Берия и его компания потащили своих людей по признаку землячества и старого 
знакомства, которые уже в течение ряда лет оторвались от агентурно-оперативной 
работы. Они за это время скомпрометировали себя.

Так, назначенный министром внутренних дел Украины Мешик еще в 1951 году 
проходил по показаниям Салиманова как совершенно разложившийся элемент. Ми­
нистр Грузии Деканозов был уволен с работы из МИДа за морально-политическую 
неустойчивость.

Выдвигая своих единомышленников и подхалимов, в то же время бывшие ру­
ководители МВД приняли все меры к увольнению из органов рядового преданного 
партии состава работников под видом сокращения штатов. Если же вдуматься и 
проанализировать, на каких участках работы было произведено сокращение, то по­
является ряд недоуменных вопросов.
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Так, по указанию ЦК КПСС был создан отдел по обслуживанию медицины —  
он сокращен до отделения не более 10 человек на весь Советский Союз. Таким же 
путем был сокращен отдел по разработке еврейских буржуазных националистов. Да 
и вообще проводилась линия, будто бы евреи не ведут вражеской работы, и никто 
из них националистом не является.

Далее, до минимума сократили следственные отделы управлений, а Кобулов на 
одном из совещаний заявил, что будто бы скоро следственные отделы будут вообще 
упразднены, поскольку следствием станут заниматься сами оперативные работники, 
непосредственно проводившие агентурную разработку того или другого лица.

На мой взгляд, эта явно вражеская установка была осуж дена решением ЦК 
ВКП(б) и СНК СССР от 17 ноября 1938 года. На самом деле, как может объективно 
вести оперработник следствие, если он сам разрабатывал и крайне заинтересован, 
коли посадил человека, всеми правдами и неправдами осудить его. Такие случаи уже 
имели место в работе органов МВД и ни к чему другому, как вредным последствиям, 
они не приводили.

Под видом сокращения штатов руководители следственных отделов постара­
лись оставить в отделах своих приближенных, не считаясь с деловыми качествами 
работников. Выводили за штаты лиц, имеющих высшее юридическое образование.

Так, тов. Рублев оставил за штатами тов. Зотова, который всегда вел самые 
сложные и серьезные дела.

Были случаи приема сотрудников в нарушение финансовой дисциплины. Так, 
по звонку Кобулова Б. в 1-е Главное управление была принята Скобцова, ранее 
уволенная из органов и получившая выходное пособие 15 тысяч рублей, которые 
не сдала обратно только лишь потому, что ее муж —  приятель Кобулова, совместно 
работавший с ним в ГУСИМЗе. Таких немало, а хороших работников увольняли или 
оставляли за штатами, говоря: находите себе место сами.

Так, довольно толковый работник Андреев Валентин, разоблачивший злодеев, 
предавших молодогвардейцев, вот уже два месяца за штатом, не получая денег. Много 
работников находятся не в лучшем положении.

Не лучше дело обстоит с материальным обеспечением сотрудников МВД. Все 
льготы, которыми они пользовались по сравнению с военнослужащими, отменены, 
а выполнять по важности работу приходится не меньше.

В течение только одного года сотрудников МВД лишили выплаты за звание, 
пайковых (при тов. Игнатьеве) и выплаты за секретность (при Берия). Все сотруд­
ники только и живут мыслью, когда эти льготы возвратят обратно. Чтобы далеко не 
ходить за примером, приведу себя.

Я  получаю на руки без вычетов 2000 рублей при наличии семьи в 8 человек (жена, 
мать и пятеро детей). Плачу за квартиру и услуги 200 рублей, 1500 —  на питание (50 руб­
лей на день, на человека по 6 рублей). Остается 300 рублей, которые расходуются для 
выплаты на лечение больной дочери. На обувь, одежду жены и детей, я не говорю о 
себе, ничего не остается. Не приходится думать о посещении театра, кино и т. д.

В таком положении немало работников, а руководители управлений и отделов 
получают большие ставки, и им о положении рядового состава думать нечего. К тому 
же поднять такие вопросы они не в состоянии.
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До войны у нас была солидная выплата за выслугу лет —  после 12 лет —  50 %. 
Почему не восстановить ее? Это в какой-то мере компенсировало бы сотрудников 
МВД, а для государства меньшие затраты. К тому же старые работники как-то вы­
делялись бы, и не было бы существующей теперь уравниловки.

VI. Партийная работа
До прихода Берия в министерстве была развернута удовлетворительно партийная 

работа. В широких масштаба проводились критика и самокритика, невзирая на лица. 
В последние три месяца в результате реорганизации и сокращения штатов никакой 
партийной работы не велось.

Пользуясь сокращением штатов, многие начальники использовали это важное 
государственное мероприятие как расправу за критику в их адрес.

Учеба сотрудников в вечерних и заочных высших учебных заведениях до сих 
пор в органах еще не привилась, и не потому, что работники не желают, а в силу 
того, что руководители всячески ставят палки в колеса и не дают времени для под­
готовки к замятиям.

Более того, не отпускают сотрудников для сдачи экзаменов на период, установ­
ленный правительством. Так, мне за весь период окончания Военно-юридической 
академии и в последующем сдачи кандидатских экзаменов было дано времени не 
более месяца. Приходилось использовать свой ежегодный отпуск, иногда даже в 
ущерб здоровью, которое за 15 лет работы на следствии с бессонными ночами по­
износилось довольно солидно, в результате у меня теперь пониженное давление 
крови. Это не от хорошего.

В результате отсутствия партийной работы, а отсюда и [передачи] информации 
в руководящие партийные органы, Берия и его единомышленникам удалось выгнать 
много честных работников из органов, а устройством их в гражданские учреждения 
никто не занимался.

Я лично считаю, товарищ Шаталин, что следует подчинить органы МВД полнос­
тью под контроль ЦК КПСС в центре и крайкомам и обкомам —  на местах, чтобы 
время от времени рядовые работники вызывались в ЦК КПСС и сигнализировали 
об имеющихся недостатках. В противном случае никакого улучшения в работе не 
будет. Министр не должен занимать такого положения в правительстве, как Берия, 
а должен быть рядовым членом ЦК и всецело подчинен ему.

Имеется целый ряд и других вопросов, которые мне хотелось бы сообщить лично 
Вам, товарищ Шаталин, и о них я могу написать только после беседы с Вами. Если 
у Вас имеется возможность, то прошу принять меня и выслушать.

Член КПСС с 1939 года, партбилет № 3148012 Полукаров

1-е Главное управление МВД СССР 
Телефон К 6-7-44 
13 июля 1953 года

Верно: [п.п.] Е. Румянцева

РГАСПИ. Ф. 17. Оп. 171. Д. 465. Л. 45-58 Копия. Машинопись.
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№ 1.46
Копия протокола допроса Л. П. Берия 

от 24 июля 1953 г.
Сов. секретно

Товарищу Маленкову Г. М.

Представляю копию протокола допроса арестованного Берия Лаврентия Павло­
вича от 24 июля 1953 г.

Приложение: на 15 листах.

[п.п.] Р. Руденко

25 июля 1953 г. 
№  80/ссов

Протокол допроса

1953 года, июля 24 дня, генеральный прокурор Союза ССР, действительный 
государственный советник юстиции Руденко допросил обвиняемого

Берия Лаврентия Павловича 
(анкетные данные в деле имеются).

Допрос начат в 22 часа.

ВОПРОС: Вы вызывали в апреле 1953 года в Москву с докладом бывшего ми­
нистра внутренних дел Литовской ССР Кондакова?

ОТВЕТ: Вызывал.
ВОПРОС: Какова была цель этого вызова?
ОТВЕТ: Вызывался он с целью разбора вопросов, связанных с реорганизацией 

Министерства внутренних дел и о работе Министерства внутренних дел Литовской 
Республики.

ВОПРОС: Считаете ли вы, что обсуждение доклада Кондакова проходило в 
нормальной обстановке?

ОТВЕТ: По-моему, более или менее проходило в нормальной обстановке.
ВОПРОС: Вам оглашаются показания Кондакова:

«20 апреля я был принят Берия в присутствии его заместителей, начальников 
управления МВД СССР Федотова, Сазыкина, заместителя] нач[альника] управления 
Судоплатова, начальника войск внутренней охраны Филиппова, начальника отдела 4-го 
управления Жукова и бывших министров внутренних дел Латвийской ССР тов. Коваль­
чук и Эстонской ССР тов. Москаленко.

Мой доклад о положении дел в Литве, работе министерства и состоянии борьбы с 
националистическим подпольем, основанный на объективных данных, и наши дальней­
шие мероприятия в работе органов МВД республики были встречены Берия с большим

169



неудовольствием и особенно в той части, где я привел данные о враждебных проявлениях 
со стороны националистических элементов и сообщил о количестве ликвидированных 
бандитов и убитых ими советских граждан.

Берия положительно придрался к слову «бандиты» и требовал доказательств, 
дающих основание так называть их. Я  ему объяснил, что они вооружены, грабят и 

убивают советских людей.
На это Берия отвечал: «Вы сами вынуждаете их на такие действия».
Будучи страшно раздражен, Берия не дал мне возможности продолжать доклад, 

назвав всю деятельность министерства провокационной, одновременно заявив, что 

наличие в министерстве, милиции республики, их периферийных органах и войсках 
внутренней охраны МВД Литовского округа среди личного состава лиц нелитовской 
национальности свидетельствует о серьезных извращениях национальной политики 

партии в области кадров.
По выражению Берия, активные действия органов, направляемые на борьбу с 

враждебными элементами, порождают недовольство местного населения, а меропри­
ятия органов советской власти по выселению и изъятию антисоветских, буржуазных, 
кулацких и других враждебных элементов, проводивших подрывную деятельность, 
являются провокацией, вызывающей противодействие литовского народа и угрожающей 

существованию советской власти в Литве».
Правильно показывает свидетель Кондаков?
ОТВЕТ: Тенденциозно. Грубость, может быть, и была проявлена с моей стороны 

в отношении Кондакова, но далеко не в такой степени, как он освещает.
Я  считаю, что при обсуждении вопроса по Литве я сделал правильные выводы.
ВОПРОС: Вы пытались вынудить Кондакова дать ложные компрометирующие 

данные в отношении руководящих партийных кадров в Литве?
ОТВЕТ: Нет.
ВОПРОС: Оглашаю вам показания свидетеля Кондакова:

«Убедившись, что мой доклад не интересует Берия, а моя попытка продолжать его 

вызывает еще большее раздражение, я прекратил его и только отвечал на задаваемые 
мне вопросы, смысл которых сводился к получению данных о состоянии аппарата ЦК, 
обкомов КП Литвы и характеристики их секретарей.

Зная всех товарищей только с положительной стороны, я так и доложил Берия, а 
о состоянии аппарата ЦК и обкомов сообщить ничего не мог, так как хорошо этого не 
знал, да и считал, что это в мои обязанности не входит.

Мне был задан Берия и такой вопрос: кто может быть первым секретарем ЦК КП 

Литвы кроме тов. Снечкус?
Когда я в ответ на это сказал, что мне трудно отвечать на такие вопросы, и одно­

временно еще раз высказал положительное мнение о тов. Снечкус, Берия пришел в 
состояние озлобления и заявил, что я не министр, а чиновник в погонах, порученного 
мне участка работы не обеспечиваю и буду от занимаемой должности освобожден.

Во время всего приема Берия неоднократно обрушивался на меня с бранью и не­
цензурными выражениями, доходя до оскорбления человеческого достоинства».

Правильно показывает Кондаков?
ОТВЕТ: Неправильно.
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ВОПРОС: Признаете вы, что в целях осуществления своих преступных замыслов 
добивались удаления русских со всех руководящих работ в Литве?

ОТВЕТ: Не признаю, преступных целей у меня не было.
ВОПРОС: Вам оглашаются показания Кондакова:

«Необходимо отметить, что большое недовольство Берия высказал по адресу 
русских товарищей, работающих в партийных, советских и других организациях и 
учреждениях. Присутствие русских в Литве он рассматривал как выражение недоверия 
местным национальным кадрам».

Вы подтверждаете это?
ОТВЕТ: Не подтверждаю.
ВОПРОС: Вы признаете, что преследовали цель активизации реакционной де­

ятельности Ватикана в Литве?
ОТВЕТ: Не признаю, я преследовал другую цель — разложить католическую 

церковь, и по этому вопросу были разработаны специальные мероприятия.
ВОПРОС: Вам оглашаются показания Кондакова по этому вопросу:

«Такая же брань и нецензурные выражения высказывались Берия в адрес ЦК КП 
Литвы, особенно когда шла речь о работе по борьбе с антисоветской деятельностью 
католичества.

Он считал неправильным то, что в течение ряда лет органы МТБ и МВД Литвы 
проводили репрессии в отношении реакционной части католического духовенства, что 
верующими рассматривается как гонение на религию, а ЦК КП Литвы якобы стоит в 
стороне и не препятствует этому.

Берия вел разговор о том, что следует пересмотреть дела на высланных и аресто­
ванных в свое время видных буржуазных и католических деятелей, вернуть их в Литву 
и через них повлиять на националистически настроенные элементы.

Это мероприятие привело бы не к ослаблению, а к активизации буржуазно-на­
ционалистических элементов в Литве».

Правильно показывает Кондаков?
ОТВЕТ: Неправильно. Я не допускал нецензурных выражений в адрес ЦК КП 

Литвы; я не давал указаний пересматривать дела на высланных и арестованных 
видных буржуазных и католических деятелей.

Как показал я выше, по вопросу разложения католической церкви были раз­
работаны МВД СССР специальные мероприятия, которые я не успел рассмотреть.

ВОПРОС: Вы признаете, что приказали Кондакову и его заместителям тщательно 
конспирировать от партийных органов полученные от вас, по существу, вредитель­
ские указания?

ОТВЕТ: Не признаю.
ВОПРОС: Вам оглашаются показания Кондакова:

«Заканчивая прием, Берия предупредил нас, что о содержании его разговора с нами 
никто не должен знать».

Правильно это?
ОТВЕТ: Тоже неправильно.
ВОПРОС: Вы признаете, что приказали Кондакову представить, втайне от пар­

тийных органов, докладную записку о положении в Литве?
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ОТВЕТ: Нет, не приказывал.
ВОПРОС: Для наблюдения за Кондаковым по составлению записки вы коман­

дировали в Литву свое доверенное лицо —  Сазыкина?
ОТВЕТ: Я командировал Сазыкина для помощи Кондакову. Сазыкин занимался 

вопросами литовского подполья по своему служебному положению.
ВОПРОС: Вам оглашаются показания свидетеля Кондакова:

«Берия приказал нам вылететь в Вильнюс, собрать материалы о состоянии партий­
ного и советского аппарата и через три дня представить ему записку.

В «помощь» нам был командирован начальник 4-го управления МВД СССР Сазы­
кин, который в Вильнюсе пребывал инкогнито и наблюдал за тем, как мы выполняем 
поручение.

Сазыкин еще в пути от Москвы до Вильнюса набросал схему докладной записки 
(подлинник которой хранится у тов. Мартивичус) и предложил ее нам.

Не располагая данными о состоянии партийного и советского аппарата и будучи 
предупреждены не обращаться за этим в партийные органы Литвы, мы при написании 
докладной использовали списки номеров телефонных аппаратов руководящих партий­
ных и советских работников за 1952 год.

Сазыкин, имея установку Берия, не разрешал нам отмечать в докладной запи­
ске положительные моменты работы партийных, советских и чекистских органов 
республики. В разделе записки о состоянии националистического подполья, где 
приводились данные о количестве убитых бандитов при проведении операций по 
ликвидации вооруженных националистических групп, Сазыкин рекомендовал из­
бегать слова «бандиты», так как Берия это не нравилось, и он, очевидно, считал их 
невинно погибшими».

Вы подтверждаете эти установки, которые дали Сазыкину?
ОТВЕТ: Первый раз слышу.
ВОПРОС: Признаете, что после того, как вам была представлена записка, в 

общем, правильно отражающая положение в Литве, вы потребовали исказить в 
угодном вам направлении правильные данные и для этого вновь направили в Литву 
Сазыкина?

ОТВЕТ: Не признаю. Сазыкина я командировал вновь для сбора дополнительных 
материалов для докладной записки.

ВОПРОС: Вам оглашаются показания свидетеля Кондакова:
«...Эта записка размером 6-7 страниц была написана, где основные данные по всем 

разделам были изложены объективно.
28 апреля докладная записка после неоднократного переделывания была доложе­

на Берия и, конечно, его не удовлетворила. Он нас снова ругал, особенно за разделы: 
нацподполье и состояние партийных и советских кадров республики, обвинил в том, 
что мы пытаемся скрыть действительное положение дел в Литве.

Нам было приказано возвратиться в Вильнюс и написать более обширную записку. 
Здесь же, у  себя в кабинете, где присутствовал и Сазыкин, Берия предупредил меня, 
Мартавичус и Гапиявичус, что если мы этой записки не напишем, то ее напишут в 
МВД СССР.

Это звучало как угроза на случай невыполнения задания.
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И снова нас сопровождал начальник управления Сазыкин, который сам взялся за 
писание раздела о католичестве, использовав для этого материал из лекций, читавшихся 
ряд лет оперативному составу органов республики, так как ничего нового к тому, что 
мы излагали в первом варианте записки, найти не мог.

Раздел о состоянии партийных и советских кадров был дополнен рядом старых 
фактов и имевших место случаев нарушений и извращений, допускавшихся при взи­
мании налогов, распространении займов и проведении других мероприятий на селе.

Все эти факты были известны ЦК КП Литвы, они своевременно обсуждались на 
бюро ЦК и по ним принимались необходимые решения».

Подтверждаете правильность фактов, сообщаемых Кондаковым?
ОТВЕТ: Нет, не подтверждаю. Факты излагались в записке для ЦК партии мною 

те, которые были в распоряжении МВД СССР, и они никем не оспаривались. Я не 
оспариваю, что эти факты могли быть предметом рассмотрения ЦК КП Литвы ранее.

ВОПРОС: Признаете, что в результате ваших преступных распоряжений деятель­
ность органов МВД Литвы была дезорганизована?

ОТВЕТ: Не признаю. Работа органов МВД Литвы не была дезорганизована, 
а улучшена, и мероприятия были направлены на дальнейшее улучшение работы 
органов МВД в Литве.

ВОПРОС: Вы говорите неправду. Вам оглашаются показания Кондакова:
«По указанию Берия в органах МВД и милиции в Литве одновременно и в короткие 

сроки были проведены: реорганизация аппарата министерства, ликвидация областных 
управлений МВД и полная перестановка руководящего состава как в министерстве, так 
и в периферийных органах.

Следует указать, что ликвидация областных аппаратов МВД республики была 
проведена почти за месяц до решения правительства Союза о ликвидации областей.

Все это привело к дезорганизации чекистского аппарата республики и выключению 
его на значительное время из активной борьбы с антисоветской деятельностью нацио­
налистического подполья и других враждебных элементов в Литве».

Признаете это?
ОТВЕТ: Кондаков неправильно показывает. Я этого не признаю. Кондакова 

сменили потому, что он был слаб и не отвечал своему назначению.
При новом министре Вильчунас был пойман главарь националистического под­

полья Джемойтес.
ВОПРОС: Суммируя все эти вопросы, в итоге я спрашиваю, вы признаете, что, 

осуществляя свои вредительские мероприятия в Литве, действовали как враг партии 
и Советского государства, умышленно активизируя буржуазно-националистические 
элементы и создавая для них обстановку безнаказанности?

ОТВЕТ: Не признаю. Я исходил из лучших побуждений — улучшить работу 
органов МВД.

ВОПРОС: Теперь перейдем к некоторым вопросам вашего прошлого: вам сейчас 
предъявляется дело по описи № 23 агента № 1 с личными сведениями и перепиской 
секретного сотрудника информационного отделения регистрационного отдела 
11 -й Красной армии Берия Лаврентия, начатое 24 августа 1920 года и законченное 
28 декабря 1920 года.
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ОТВЕТ: Подтверждаю, что мне предъявлено названное выше дело.
ВОПРОС: Почему вы заполнили и подписали личную карточку сотрудника раз­

ведывательного отделения при Реввоенсовете 11-й армии от имени Берия Герасима 
Дмитриевича?

ОТВЕТ: Предъявленная мне личная карточка на имя Берия Герасима Дмитрие­
вича, по-моему, заполнена мною.

ВОПРОС: Почему она заполнена вами?
ОТВЕТ: Не помню сейчас точно, не могу объяснить. Берия Герасим Дмитриевич 

является моим двоюродным братом, и он мне в 20-м году помогал как сотруднику 
регистрода 11-й армии. Являлся ли он сотрудником регистрода 11-й армии —  я не 
помню. Почему я заполнял от его имени анкету, как я уже сказал, не помню. Берия 
сейчас жив и работает инженером в Грузии, где именно —  я не знаю. До 1920 года 
я знал, что у меня есть двоюродный брат —  Берия Герасим, но с ним не встречался, 
а имел только о нем положительные отзывы —  не помню, от кого они исходили. 
Встретился я с ним впервые в Тбилиси в 1920 году, наверное, весной, и он мне не­
много помогал в сборе сведений, и я жил у него иногда на квартире, т. к. он в это 
время учился в Тифлисском училище.

Вспоминаю, что этого брата двоюродного, о котором я все выше показал, звали 
Николай —  Колей. Почему в анкете, заполненной мной, он именуется Герасимом, 
не могу объяснить.

ВОПРОС: Актом от 18 июля с. г. криминалистической экспертизы Всесоюзного 
научно-исследовательского института криминалистики установлено следующее: 
«Рукописные тексты в личной карточке сотрудника разведывательного отделения 
при Реввоенсовете 11-й армии на имя Берия Герасима Дмитриевича и в подписке 
сотрудника разведывательного отделения 11-й армии от 24 августа 1920 года от 
того же имени и подписи от имени Г. Берия в этих документах исполнены Берия 
Лаврентием Павловичем».

ОТВЕТ: Я этого не отрицаю. Об этом я уже показал раньше. Я только не могу 
объяснить —  почему это мною сделано.

ВОПРОС: Вам известен Ной Рамишвили. Кем был Ной Рамишвили в период 
господства в Грузии меньшевиков? Какие отношения у вас были с Рамишвили?

ОТВЕТ: Ной Рамишвили был один из лидеров грузинских меньшевиков, был 
министром внутренних дел меньшевистского грузинского правительства. С Рамиш­
вили никогда не встречался.

ВОПРОС: Почему, после того как вы были арестованы на грузинской границе 
и изобличены как агент регистрода, Рамишвили ограничился заключением вас в 
тюрьму в административном порядке сроком на 3 месяца?

ОТВЕТ: Лично мне неизвестно, что меня разоблачили как агента регистрода, 
меня в этом никто не обвинял. Мне неизвестно также о сроке заключения меня в 
административном порядке. Ни разу меня не допрашивали, как и других. Все арес­
тованные числились за министром внутренних дел.

ВОПРОС: Вам известна фамилия Ломтатидзе?
ОТВЕТ: Какой-то Ломтатидзе был секретарем министра внутренних дел Рамиш­

вили. Когда я был задержан и заявил свой протест по поводу задержания, используя

174



то, что я являлся дипкурьером, помню, что приехал как представитель Министерства 
внутренних дел Ломтатидзе. Приехал он в особый отряд, т. е. в меньшевистскую 
охранку, где я находился задержанным.

ВОПРОС: Вам докладывали, что в Праге арестован один из меньшевистских 
грузинских руководителей, бывш[ий] чиновник особых поручений при министре 
внутренних дел меньшевистского правительства Грузии —  Ломтатидзе?

ОТВЕТ: Я не помню этого, может быть, докладывали.
ВОПРОС: Проявляя повышенный интерес к грузинским меньшевикам, вы не 

могли не знать о том, что Ломтатидзе арестован, осужден Особым совещанием и 
содержится во Владимирской тюрьме. Вы знали об этом?

ОТВЕТ: Я утверждаю, что не помню, и заявляю, что к меньшевикам повышен­
ного интереса не проявлял.

ВОПРОС: Вам оглашаются показания Ломтатидзе:
«По материалам Министерства внутренних дел Грузии в период моей работы в 

качестве личного секретаря Ноя Рамишвили мне известно, что начальник меньше­
вистской милиции Сенакского уезда сообщил нам в МВД Грузии, что он арестовал 
Берия за большевистскую деятельность. На этом письме Ной Рамишвили наложил 
резолюцию о том, чтобы заключить Берия в тюрьму в административном порядке 
на три месяца.

Я видел письмо с резолюцией Рамишвили и передал его в канцелярию для дальней­
шего исполнения. Берия подлежал освобождению из тюрьмы по отбытии им наказания, 
т. е. через три месяца».

Чем объясняется такое снисходительное отношение к вам со стороны Рамиш­
вили?

ОТВЕТ: Ломтатидзе явно путает с кем-то другим. Меня начальник милиции 
Сенакского уезда никогда не задерживал, там я не был и никакой работы там не вел. 
Задержал меня особый отряд —  меньшевистский на станции Пойлы. Начальником 
отряда или заместителем был какой-то Мамулашвили. Относительно администра­
тивного ареста на 3 месяца —  мне неизвестно и мне не объявлялось.

ВОПРОС: Вновь предлагаю вам рассказать правду о своих связях с грузинскими 
меньшевиками и английской разведкой.

ОТВЕТ: Никогда ни с меньшевистской, ни с английской разведкой связи не имел.
ВОПРОС: Ваш представитель Шария, командированный в Париж, устанавливал 

связь с Гегечкори?
ОТВЕТ: Он не являлся моим представителем, и я не знаю —  устанавливал ли 

он связь с меньшевиками, а в частности с Гегечкори.
Мне стало после известно, что он встречался с рядом меньшевистских лидеров, 

и, очевидно, по роду работы должен был встречаться.
ВОПРОС: Вы имели сведения, что Гегечкори —  родственник вашей жены — 

прямо рассчитывает на помощь вашей жены?
ОТВЕТ: Никогда таких сведений не имел.
ВОПРОС: Вам оглашаются показания Беришвили:

«Мне известно, что Евгений Гегечкори вообще рассчитывал на жену Берия. Так, 
сам Жордания однажды сказал, что Гегечкори стал говорить среди своих очень близ-
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ких людей, что он может рассчитывать на поддержку жены Берия после пребывания в 
Париже врача, родственника жены Берия».

Кого из родственников вашей жены вы командировали в Париж для поддержания 
связей с Гегечкори?

ОТВЕТ: Никаких связей с Гегечкори я не имел и не пытался иметь. Не помню 
точно, кажется, в 1936 году я имел задание от И. В. Сталина послать кого-либо во 
Францию и прощупать настроение меньшевистской эмиграции. В то время я работал 
в Закавказье секретарем крайкома и ЦК Грузии. Мною была подобрана кандидатура 
некоего Гегечкори, не помню, как его зовут. Он работал врачом в лечкомиссии ЦК 
Грузии и являлся родственником Гегечкори — лидера меньшевиков. Этот врач Гегеч­
кори являлся дальним родственником моей жены. Вспоминаю, что этот врач Гегечкори 
был послан в Париж по врачебной линии. После возвращения из Парижа этот врач 
Гегечкори информировал меня о встречах с Гегечкори и другими меньшевиками. 
Гегечкори мне рассказал о грызне, которая идет среди меныневиков-эмигрантов, о 
различных группировках, при этом он мне сообщил о том, что Гегечкори-меныневик 
в беседе с ним, врачом Гегечкори, заявил, что большевикам следовало бы обратить 
внимание на командный состав Красной армии.

ВОПРОС: С каких позиций поучал меньшевик Гегечкори обратить внимание на 
командный состав Красной армии?

ОТВЕТ: Врач Гегечкори мне об этом не говорил, а я не уточнял.
ВОПРОС: Продолжайте дальше показания.
ОТВЕТ: Об этой информации я доложил И. В. Сталину, а в частности о заявлении 

Гегечкори о командном составе Красной армии.
Врач Гегечкори, кажется, в 1937 году был арестован Министерством внутренних 

дел Грузии. Перед арестом его я поручал не то Гоглидзе, не то Кобулову заинтересо­
ваться им в связи с его встречами в Париже с меньшевистскими лидерами. Как мне 
впоследствии стало известно, Гегечкори был расстрелян.

ВОПРОС: Вам оглашаются показания Беришвили:
«Мне известно, что шурин Берия или двоюродный брат жены Берия, врач, которого 

как будто зовут Константином, в 193 7 году во время международной выставки приезжал 
в Париж, где секретно встречался с Евгением Гегечкори и с лидером национал-демо­
кратов (фашистов) Кедия Спиридоном. Он дал обещание им, что будет в Советском 
Союзе выполнять для них какое-то очень серьезное задание. Все это стало известно 
Ною Жордания и меньшевикам...».

Что вы можете показать по этому поводу?
ОТВЕТ: Ничего не могу сказать, ничего не знаю. Жена моя не знала о посылке 

врача Гегечкори во Францию. Она узнала о его поездке после возвращения Гегечкори 
из Франции.

ВОПРОС: Вам известно, что эмигрировавшая грузинская контрреволюция рас­
сматривает вас как «своего человека» и твердо рассчитывает на вашу поддержку в 
случае государственного переворота?

ОТВЕТ: Абсолютно ничего не известно. Такого мнения не могло у них быть.
ВОПРОС: Не лгите. Вам оглашаются показания арестованного Ломтатидзе:

«Ной Жордания через своих эмиссаров, находившихся в Советской Грузии, а также 
из частных писем, поступавших к Жордания из Грузии в 1937 году, имел сведения о
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том, что Л. П. Берия фактически возглавлял антисоветское движение в Грузии. Оттуда 
упорно сообщали из многочисленных источников, что Л. П. Берия предпринимает 
шаги к объединению лично преданных ему грузинских коммунистов с грузинскими 
меньшевиками, проживавшими в Советской Грузии, а также и с другими элементами, 
недовольными советским строем.

То обстоятельство, что в Грузии искусственно возвеличивался Берия, искусственно 
внедрялся, так сказать, культ Берия, что, в частности, все приветственные телеграммы 
шли в два адреса —  в адрес вождя СССР и обязательно наряду с этим в адрес Берия, —  
все это приводило нас, грузинских меньшевиков, к убеждению, что Берия старается 
стать на один уровень со Сталиным, с тем чтобы потом умалить авторитет Сталина и 
занять его место. Все мы, зарубежные меньшевики, считали, что Берия готовится стать 
грузинским Бонапартом.

Характерен один разговор со мной, который имел место между фашистом [так 
в тексте. —  Ред.], агентом немецкой разведки Михаилом Кедия в 1943 году в Праге в 
гостинице «Алкрон».

Кедия, обсуждая в то время грузинские дела, восхищался Берия. Он доверительно 
мне сказал, «пока Берия в Москве у власти, нам нужно это использовать для достижения 
своих целей». Я выразил удивление, чем может нам помочь Берия. Кедия на это отве­
тил: «Вы не все знаете. Берия тайно сочувствует нам. Его сердце принадлежит нам».

Кедия находился официально на жалованье в остминистериуме Розенберга и офи­
циально выполнял служебные поручения фашистских немецких властей по вопросам, 
связанным с грузинским населением, находившимся в Праге.

Характерно, что эмигранты-меньшевики и другие из числа мингрельцев всегда в 
штыки встречали всякую попытку критиковать Берия. Без преувеличения можно сказать, 
что эмигрантские мингрельские круги боготворили Берия».

Что вы можете показать?
ОТВЕТ: Это сущая провокация со стороны прожженного меньшевика Ломта- 

тидзе. Я хочу заявить, что в деле разгрома меньшевистских и других антисоветских 
партий в Закавказье, и особенно в Грузии, я принимал самое активное участие, 
а также в борьбе с меньшевистскими и другими эмиссарами, засылаемыми из-за 
границы и не без успеха.

Протокол прочитан, записано все с моих слов верно.

Л. Берия
Допрос окончен 25 июля 1953 г. в 2 часа 30 минут.

Допросил: Генеральный прокурор СССР

При допросе присутствовал и вел запись протокола допроса 
следователь по важнейшим делам

Верно: [п.п.] Майор административной] службы

Цареградский

Юрьева

Р. Руденко

РГАС11И. Ф. 17. Оп. 171. Д. 465. Л. 60-75 Копия. Машинопись.
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№1.47
Копия протокола допроса Л. П. Берия 

от 27 июля 1953 г.

Соверш енно секретно

Товарищу Маленкову Г. М.

Представляю копию протокола допроса обвиняемого Берия Лаврентия Павловича 
от 27 июля 1953 года.

Приложение: на 12 листах.

[п.п.] Р. Руденко

28 июля 1953 года 
№ 88/ссов

Протокол допроса

1953 года, июля 27 дня, генеральный прокурор СССР, действительный государ­
ственный советник юстиции Руденко допросил обвиняемого

Берия Лаврентия Павловича 
(анкетные данные в деле имеются).

Допрос начат в 22 часа.

ВОПРОС: Работая министром внутренних дел, вы выдавали себя за блюстителя 
закона?

ОТВЕТ: Безусловно, должен был соблюдать закон.
ВОПРОС: Почему вы потребовали, чтобы лица, оправданные судом по всем 

делам, расследование по которым проводилось органами МВД, из-под стражи не 
освобождались до получения согласия на это от органов МВД?

ОТВЕТ: Вспоминаю, что такой порядок существовал не то с 1940-го, не то с 
1941 года. В то время я был народным комиссаром внутренних дел СССР. Выходил с 
этим предложением я, и это было подтверждено инстанцией. Этому предшествовало 
то, что какая-то группа арестованных в свое время органами МВД была освобожде­
на на законном основании по судебным приговорам, но МВД об этом не знало и не 
могло ответить инстанции.

ВОПРОС: Не объясняется ли вашим издевательством над социалистической за­
конностью и правосудием в СССР то преступное задание, которое вы дали Кобулову 
в 1953 году —  «обмазать судебные органы»?

ОТВЕТ: Никакого задания Кобулову «обмазать судебные органы» не давал.
ВОПРОС: Вам предъявляется фотокопия записей Кобулова в записной книжке 

директив, полученных от вас, а в частности в отношении судебных органов. Вы и
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теперь будете отрицать свою вредительскую линию, направленную на дискредита­
цию судебных органов?

ОТВЕТ: Подтверждаю, что мне предъявлена фотокопия записей Кобулова, среди 
которых значится «судебные органы обмазать», заполнена рукой, как мне кажется, 
Кобулова. Я таких заданий Кобулову не давал, и почему показывает Кобулов, что он 
получил от меня это задание —  сказать не могу.

ВОПРОС: С какого времени вы знаете Кобулова Богдана Захарьевича?
ОТВЕТ: Кобулова Богдана Захарьевича знаю с 1923 или 1824 года по работе в 

ЧК Грузии, где он работал уполномоченным секретного отдела.
ВОПРОС: В 1938 году вы ходатайствовали о переводе Кобулова из Грузии в 

Москву и рекомендовали его на работу в НКВД СССР?
ОТВЕТ: Я взял с собой Кобулова Б. 3. на работу в НКВД СССР. К тому времени 

он работал заместителем] наркома внутренних дел Грузии. Я его взял с собой как 
толкового и способного работника.

ВОПРОС: Вы были осведомлены, что в 1945 году по решению ЦК партии Ко­
булов был освобожден от работы в чекистских органах как скомпрометировавший 
себя?

ОТВЕТ: Я знал, что Кобулов вместе с Меркуловым и другими работниками был 
освобожден от работы в МВД и назначен начальником Управления советским иму­
ществом в ГДР. О наличии компрометирующих материалов на Кобулова и Меркулова 
мне нс было известно.

ВОПРОС: В 1953 году вы снова взяли Кобулова на должность вашего первого 
заместителя, еще до утверждения его ЦК партии?

ОТВЕТ: Да, я в 1953 году предложил Кобулова на должность одного из первых 
заместителей министра внутренних дел СССР.

ВОПРОС: Признаете ли вы, что Кобулов являлся вашим приближенным и до­
веренным человеком?

ОТВЕТ: Нет, не признаю.
ВОПРОС: Вам оглашается выдержка из показаний Мамулова от 21.VII.1953 

года:
«Кобулов Богдан являлся наиболее близким приближенным и, я бы сказал, до­

веренным лицом Берия... У Берия Кобулов пользовался неограниченным доверием...»
Об этом показывают Людвигов, Деканозов и другие. Вы признаете это?
ОТВЕТ: Они сильно ошибаются. Заявляю, что за время его почти семилетней 

работы в Германии я видел его всего не более двух раз и то накоротке.
ВОПРОС: Вы подарили Кобулову Б. именные часы с надписью: «Дорогому 

Бахшо от Нины и Лаврентия»?
ОТВЕТ: Да, подарил.
ВОПРОС: Разве это не свидетельствует о близких отношениях с Кобуловым?
ОТВЕТ: Я не считаю это большой близостью.
ВОПРОС: Вы признаете, что неоднократно получали от Кобулова личные по­

сылки из-за границы?
ОТВЕТ: Кажется, два раза Кобулов присылал мне материалы на костюмы дам­

ские и мужские, бельевой материал, детские вещи из Берлина. Утверждаю, что я за
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все это с ним рассчитался через Суханова (был такой у меня порученец). Был также 
случай, когда мне Меркулов и Кобулов прислали из-за границы ценную вещь —  
радиолу, причем Меркулов и Кобулов хотели ее мне преподнести как подарок, под 
видом образца, но я не согласился получать ее как подарок, вернул ее им. Они затем 
прислали другую, улучшенную радиолу, за которую я уплатил через Суханова или 
через кого-то из охраны 9000 руб. Кобулову.

ВОПРОС: Как вы оцениваете подобного рода услуги со стороны Кобулова и 
Меркулова?

ОТВЕТ: Не следовало это делать им, и не следовало мне принимать. Здесь имело 
место угодничество со стороны Кобулова и Меркулова. С моей стороны это было 
покровительство угодникам.

ВОПРОС: Разве это не указывает на близкие отношения с Кобуловым и Мерку­
ловым, выходящие за рамки обычных служебных отношений?

ОТВЕТ: Я не вижу в этом большой близости. Безусловно, по роду службы ни 
они, ни я не должны были этого делать.

ВОПРОС: Согласны ли вы, что решающую роль при назначении Кобулова первым 
заместителем играли его личная преданность и угодничество вам?

ОТВЕТ: Нет, я исходил из его опыта чекистской оперативной работы.
ВОПРОС: С какого времени вы знаете Деканозова?
ОТВЕТ: Деканозова знаю с начала 1922 года по работе в ЧК Азербайджанской 

Республики.
ВОПРОС: В 1922 году при переходе на работу в Грузинскую ЧК вы взяли Д е­

канозова с собой?
ОТВЕТ: В конце 1922 года я был переведен заместителем] председателя ЧК 

Грузии и, не помню, сразу или через некоторое время, взял на работу в Грузию Де­
канозова, кажется, секретарем секретно-оперативной части.

ВОПРОС: После перехода вашего на партийную работу в Грузию вы тоже взяли 
Деканозова на работу в ЦК партии Грузии?

ОТВЕТ: Да. По моей инициативе Деканозов был переведен на работу в ЦК 
партии Грузии на должность заведующего одним из отделов в ЦК партии Грузии.

ВОПРОС: Перейдя на работу в НКВД СССР в 1938 году, вы Деканозова снова 
взяли с собой?

ОТВЕТ: Да. Деканозова взял на работу в НКВД СССР на должность начальника 
или заместителя ИНО.

ВОПРОС: Вы рекомендовали Деканозова на работу в НКИД?
ОТВЕТ: Нет, не рекомендовал.
ВОПРОС: Вернувшись в МВД СССР в 1953 году, вы снова взяли Деканозова в 

органы МВД? Вы назначили его министром внутренних дел Грузинской ССР?
ОТВЕТ: Да, взял. К этому времени Деканозов работал, кажется, в радиокомитете, 

на какой должности —  не помню. Взял его потому, что считал толковым, грамотным 
человеком.

ВОПРОС: Объясните, почему вы последние тридцать лет использовали Дека­
нозова там, где работали сами, и выдвигали его на ответственные должности? Разве 
он не доверенное ваше лицо?
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ОТВЕТ: Не считаю его своим доверенным лицом. Деканозова с 1939 года, после 
его перехода на работу в МИД, по 1953 год я не встречал, за исключением отдельных 
официальных встреч на заседаниях и совещаниях.

ВОПРОС: Почему же при наличии такого длительного разрыва, как это вы 
утверждаете, вы с приходом на пост министра внутренних дел сразу вспомнили о 
Деканозове и поставили его на такой ответственный пост, как министр внутренних 
дел Грузии?

ОТВЕТ: Вначале был назначен министром внутренних дел Грузии Какучая, 
вместо заболевшего Кочвовашвили. Подыскивали ему зама, который бы ему крепко 
помогал, так как боялись, что он не поднимет работу. В этот период, спустя две-три 
недели после назначения Какучая, при подборе кандидатуры на заместителя министра 
в Грузию на совещании в Министерстве внутренних дел кто-то назвал кандидатуру 
Деканозова. Считая Деканозова сильнее Какучая как работника, я вошел с предло­
жением о назначении Деканозова министром внутренних дел Грузии.

ВОПРОС: Кузьмичев Ф. С. был арестован в январе 1953 года в связи с воз­
буждением против него уголовного дела. К моменту вашего прихода в МВД СССР 
Кузьмичев продолжал содержаться под стражей?

ОТВЕТ: Да.
ВОПРОС: По вашему указанию 10 марта 1953 года было прекращено дело и 

освобожден из-под стражи Кузьмичев.
Вы при освобождении из-под стражи Кузьмичева говорили ему: «Твое дело 

чепуха, тебя посадил Сталин»?
ОТВЕТ: Нет, не говорил. Это неправда.
ВОПРОС: Почему об этом показывает Кузьмичев?
ОТВЕТ: Мне это непонятно.
ВОПРОС: Признайтесь, с какой целью вы сделали этот провокационным выпад?
ОТВЕТ: Это я исключаю.
ВОПРОС: Вы назначили Кузьмичева после его освобождения начальником 

Главного управления охраны МВД СССР?
ОТВЕТ: Вопрос освобождения Кузьмичева предрешался в инстанции, мною 

было внесено предложение о назначении Кузьмичева на пост начальника Главного 
управления охраны СССР с учетом, что дело о нем прекращено и что этот вопрос 
предрешен был в инстанции. Я лично считал, что Кузьмичев по всем качествам под­
ходил на этот пост, на который был назначен.

ВОПРОС: По каким признакам вы выдвинули Рапава на пост министра внут­
ренних дел Грузии?

ОТВЕТ: В связи с тем, что группа работников МВД Грузии по указанию инстан­
ции была отозвана для работы в НКВД СССР, в том числе был отозван Гоглидзе —  
б[ывший] нарком внутренних дел Грузии, встал вопрос о назначении на эту долж­
ность Рапава. Из остававшихся зам работников Рапава более или менее подходил 
на эту должность.

ВОПРОС: Какие у вас были отношения с Рапава и его семьей?
ОТВЕТ: Были хорошие отношения, наши семьи бывали друг у друга, жили в 

одном доме одно время.
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ВОПРОС: Вы беседовали с Рапава при освобождении его из-под стражи в 
1953 году, когда были министром внутренних дел?

ОТВЕТ: Да, беседовал, коротко очень, причем присутствовало несколько со­
трудников —  не помню кто.

ВОПРОС: Для чего понадобилось вам в этой беседе с Рапава в 1953 году сделать 
провокационное заявление, что его в тюрьму посадил Сталин?

ОТВЕТ: Я  это отрицаю.
Хочу дополнить: мои хорошие отношения с Рапава продолжались примерно 

до 1941 года, до случая, когда Рапава и другие его близкие лица прорабатывали 
руководство ЦК Грузии и вели разговор о том, что Рапава должен стать первым 
секретарем ЦК партии Грузии вместо Чарквиани. В связи с этим я резко изменил к 
Рапава отношение и крепко ругал его.

ВОПРОС: Чем Шария заслужил у вас такое доверие, что вы его прямо из тюрьмы 
взяли своим помощником в Совет министров СССР?

ОТВЕТ: Я  ему и раньше доверял. Взял потому, что верил ему.
ВОПРОС: Почему вы поручили составить записку в ЦК КПСС по делу мингрель­

ской группы именно Шария, который арестовывался по этому же делу?
ОТВЕТ: Докладная записка составлялась в Министерстве внутренних дел СССР. 

Шария принимал участие в редактировании этой записки.
ВОПРОС: Где это видано, что б[ывший] арестованный по своему же делу со­

ставляет справку в ЦК партии?
ОТВЕТ: Его не нужно было привлекать для этого. Это, безусловно, моя ошибка, 

но я, повторяю, верил Шария.
ВОПРОС: Кто рекомендовал кандидатуру Шария для поездки во Францию?
ОТВЕТ: Не помню.
ВОПРОС: Вы давали указания Шария на встречу его с меньшевистскими ли­

дерами в Париже?
ОТВЕТ: Указаний Шария не давал и перед отъездом его не видел. Не помню, 

встречался ли с ним после приезда.
ВОПРОС: Был ли передан вам и вашей жене личный привет из Парижа от мень­

шевика Гегечкори Евгения и его жены через родственника вашей жены Шавдия, 
вывезенного Шария самолетом из-за границы? Какая просьба Гегечкори Е. была 
вам также передана?

ОТВЕТ: Никто мне ничего не передавал и не мог передать.
ВОПРОС: Топуридзе-Сумбатов работал с вами в Азербайджанской ЧК?
ОТВЕТ: Работал в период 1921-1922 годов.
ВОПРОС: В период вашей работы в Закавказском] ГПУ и Груз[инском] ГПУ 

Топуридзе-Сумбатов работал начальником погранвойск Закавказья?
ОТВЕТ: Работал.
ВОПРОС: В 1938 году, когда вы перешли на работу в НКВД СССР Сумбатов- 

Топуридзе был назначен начальником ХОЗУ НКВД СССР?
ОТВЕТ: Он был переведен еще до моего переезда в Москву, примерно за год.
ВОПРОС: Сумбатов-Топуридзе посещал вас на квартире и на даче?
ОТВЕТ: Бывал, но редко, три-четыре раза за все время.
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ВОПРОС: Сумбатов-Топуридзе был близким человеком для вас?
ОТВЕТ: Сумбатов-Топуридзе был близким человеком, я считал его хорошим, 

честным человеком.
Сумбатов-Топуридзе последние десять лет работал по советской линии в 

Азербайджанской] ССР.
ВОПРОС: Вам было известно, что Влодзимирский Л. Е. был уволен из органов 

МВД СССР за невозможностью его использования на этой работе?
ОТВЕТ: Мне не было это известно. Мне было известно, что Абакумов повздорил 

с ним и добился его освобождения.
ВОПРОС: Вам было известно, что Влодзимирский был снят решением ЦК 

партии с работы в Главном управлении советским имуществом за границей за не­
удовлетворительную работу?

ОТВЕТ: Нет, это было мне неизвестно.
ВОПРОС: Чем же объяснить, что при наличии таких компрометирующих мате­

риалов на Влодзимирского вы, став в 1953 году министром внутренних дел СССР, 
вновь вернули его в органы и назначили начальником следственной части по особо 
важным делам?

ОТВЕТ: Влодзимирского я знал как хорошего следственного работника, затем 
имел положительные отзывы о нем от Меркулова, Кобулова и Обручникова. При 
решении вопроса о назначении начальника следственной части по особо важным 
делам кандидатуру Влодзимирского назвали Кобулов и Обручников. О том, что 
Влодзимирский снимался ранее с работы, мне не было известно.

ВОПРОС: Вы, назначая Влодзимирского на такой ответственный пост, обязаны 
были поинтересоваться его работой в прошлом? Не потому ли вы назначили его на 
должность начальника следственной части по особо важным делам, что он был по­
слушным исполнителем ваших преступных замыслов и действий по делу Кедрова, 
Белахова и других?

ОТВЕТ: Конечно, я должен был поинтересоваться, но я исходил из того, что он 
был хорошим следственным работником и о нем мне дали хорошие отзывы. У меня 
никаких преступных замыслов против Кедрова, Белахова и других не было, и я не 
знал, что к этим делам имел отношение Влодзимирский.

ВОПРОС: Вам известно такое имя —  Капитон Кварацхелия?
ОТВЕТ: Известно.
ВОПРОС: Кто он?
ОТВЕТ: Капитон Кварацхелия по матери моей брат.
ВОПРОС: Что вы можете показать о нем?
ОТВЕТ: Капитон Кварацхелия, кажется, в 1915 году выехал в Харбин к своему 

дяде Егору Джакели, который содержал там станционный буфет. Этот Егор Джакели 
является также моим дядей. Капитон Кварацхелия проживал в Маньчжурии примерно 
до 1926-1927 годов, после чего возвратился в Тбилиси и проживал в нашей семье 
несколько месяцев. Затем он вновь выехал в Маньчжурию и забрал свою дочь, ко­
торая до этого жила в нашей семье. Не могу точно вспомнить в каком году, но через 
несколько лет он вернулся в Тбилиси, а затем переехал на постоянное жительство в 
Сухуми, где проживал все время и умер, кажется, в 1951 году.
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ВОПРОС: Вы поручали Гоглидзе в 1936-1937 годах допросить Капитона Ква- 
рацхелия?

ОТВЕТ: Я поручал Гоглидзе допросить его и проследить за ним, установив за 
ним соответствующее наблюдение.

ВОПРОС: Чем вызвано это поручение в 1936-1937 годах?
ОТВЕТ: Было вызвано тем, что он был за границей один раз, вернулся, снова 

уехал и опять приехал в Грузию.
ВОПРОС: А  почему вы в 1926 году не воспрепятствовали его выезду за границу 

и не проверили его тогда, будучи заместителем] председателя Закавказского] ГПУ 
и председателем ГПУ Грузии?

ОТВЕТ: Я в его честности не сомневался, выезд за границу он оформил офи­
циально при моем содействии, я мог бы воспрепятствовать его выезду. Почему я не 
воспрепятствовал его выезду —  объяснить не могу.

ВОПРОС: Вам докладывали протокол допроса Кварацхелия, который был про­
изведен по вашему поручению?

ОТВЕТ: Нет, не докладывали, и я больше не интересовался.
ВОПРОС: А  не известно ли вам было, что Кварацхелия содержал в Харбине 

станционный буфет, неоднократно вызывался в жандармерию для осведомления о 
посетителях, которые посещают буфет?

ОТВЕТ: Мне об этом не было известно. Дополняю, что Кварацхелия после его 
вторичного возвращения я не видел.

Протокол прочитан, записано все с моих слов верно.

Л. Берия
Допрос окончен в 2 ч. 15 мин. 28.VII.1953 г.

Л. Берия

Допросил: Генеральный прокурор СССР Руденко

Присутствовал при допросе и вел запись протокола
следователь по важнейшим делам Прокуратуры СССР Цареградский

Верно: [п.п.] Майор административной] службы Юрьева

РГАСПИ. Ф. 17. Оп. 171. Д. 465. Л. 80-92 Копия. Машинопись.

№1.48
Постановление Президиума ЦК КПСС 

от 28 июля 1953 г. о лишении депутатских полномочий 
депутатов Верховного Совета СССР С. С. Мамулова и Н. М. Рухадзе

С т рого секретно
Подлежит возврату не позже чем в 7-дневный срок в 
Канцелярию Президиума ЦК КПСС

П ролет арии всех стран, соединяйт есь!
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Коммунистическая Партия Советского Союза, 
ЦЕНТРАЛЬНЫЙ КОМИТЕТ

№ П20/6 
28.VII.1953 г.

Тов. Хрущеву, Ворошилову, Шаталину, Громову Е.;
ЦК КП Грузии; Секретариату ЦК КПСС.

Выписка из протокола № 20 заседания Президиума ЦК от 28 июля 1953 г.

О лишении депутатских полномочий депутатов Верховного Совета СССР 
Мамулова С. С. и Рухадзе Н. М.

(С-т от 25.VII.53 г., лр. № 38, п. 4-гс).
Лишить депутатских полномочий депутатов Верховного Совета СССР Мамулова 

С. С., избранного по Сухумскому городскому избирательному округу № 405 (в Совет 
национальностей), и Рухадзе Н. М., избранного по Самтредскому избирательному 
округу № 604 (в Совет Союза), как привлеченных к суду за вражескую деятельность 
против Коммунистической партии и советского народа.

СЕКРЕТАРЬ ЦК

РГАСПИ. Ф. 17. On. 171. Д. 465. Л. 95 Копия. Машинопись.

№1.49
Постановление Президиума ЦК КПСС 

от 28 июля 1953 г. о лишении депутатских полномочий 
депутата Верховного Совета СССР Л. П. Берия

Строго секретно
Подлежит возврату не позже чем в 7-дневный срок в 
Канцелярию Президиума ЦК КПСС

Пролетарии всех стран, соединяйтесь!

Коммунистическая Партия Советского Союза,
ЦЕНТРАЛЬНЫЙ КОМИТЕТ

№ П 21/3 
29.VII.1953 г.

Тов. Хрущеву, Ворошилову, Громову Е.;
Секретариату ЦК КПСС.

Выписка из протокола № 21 заседания Президиума ЦК от 29 июля 1953 г.
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О лишении депутатских полномочий депутата Верховного Совета СССР
Берия Л. П.

(С-т от 25.VII.53 г., пр. № 38, п. 3-гс).

В связи с преданием суду как врага Коммунистической партии и советского 
народа лиш ить депутатских полномочий депутата Верховного Совета СССР Бе­
рия Л. П., избранного по Тбилисско-Сталинскому избирательному округу №  598 
(в Совет Союза).

СЕКРЕТАРЬ ЦК

РГАС11И. Ф. 17. Оп. 171. Д. 465. Л. 96 Копия. Машинопись.
Опубликовано: Лаврентий Берия: Документы. 1953 / Под ред. А. Н. Яковлева. М., 1999.

№1.50
О постановлении

Объединенного пленума Центрального комитета КП Азербайджана 
и Бакинского горкома КП Азербайджана от 13 июля 1953 г.

Строго секретно
Подлежит возврату в течение 24 часов в 
Канцелярию Президиума ЦК КПСС

Пролетарии всех стран, соединяйтесь!

Коммунистическая Партия Советского Союза,
ЦЕНТРАЛЬНЫЙ КОМИТЕТ

№  Пл. 4/119 Тт.
[30.VII]. 1953 г.

Маленкову, Хрущеву, Шаталину.

Выписка из протокола № 4 заседания Президиума ЦК от 30 июля 1953 г. 

Опрос членов ЦК КПСС.
О постановлении Объединительного пленума ЦК КП Азербайджана 

и Бакинского горкома КП Азербайджана с активом. 
(Утверждено Пленумом ЦК КПСС 30 июля 1953 г.)

Заслуш ав сообщение секретаря ЦУК КП Азербайджана т. Якубова и члена ЦК 
КП Азербайджана т. Кулиева, а также объяснение т. Багирова, внести на утвержде­
ние Пленума Центрального Комитета КПСС следующ ее предложение Президиума 
Ц К Ц К П С С :
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1. Одобрить постановление Объединительного пленума ЦК КП Азербайджана и 
Бакинского городского комитета партии с активом о снятии т. Багирова М. Д. с поста 
председателя Совета министров Азербайджанской ССР и о выводе его из состава 
Бюро ЦК КП Азербайджана за непартийное поведение в деле Берия, неискренность 
перед партией и допущение крупных политических ошибок в работе, выразившихся 
в грубом нарушении партийных принципов подбора и расстановки кадров, зажиме 
критики и самокритики, подмене коллективного руководства единоличными реше­
ниями, культивировании угодничества и подхалимства (см. приложение).

ЦК КПСС отмечает, что при обсуждении вопроса об итогах Пленума ЦК КПСС 
проявились политическая зрелость и сплоченность на принципиальной основе ба­
кинской партийной организации и всей азербайджанской партийной организации и 
выражает уверенность, что азербайджанская партийная организация будет и впредь 
достойной своих славных большевистских традиций, еще выше поднимет революци­
онную бдительность и исправит недостатки в своей работе на основе дальнейшего 
развития критики и самокритики, будут успешно решать ответственные задачи, 
поставленные перед республикой решениями XIX съезда КПСС.

2. Вывести т. Багирова из состава кандидатов в члены Президиума Центрального 
комитета КПСС.

СЕКРЕТАРЬ ЦК

Приложение 
к пункту 1 прот. Пленума ЦК № 4

ПОСТАНОВЛЕНИЕ
Объединенного пленума Центрального комитета КП Азербайджана и 

Бакинского горкома КП Азербайджана от 13 июля 1953 г.
Об итогах Пленума Центрального комитета 

Коммунистической партии Советского Союза

Заслушав и обсудив постановление Пленума ЦК КПСС «О преступных анти­
партийных и антигосударственных действиях Берия», доклад секретаря ЦК КП Азер­
байджана тов. Якубова Т. и выступление секретаря ЦК КПСС тов. Поспелова П. Н. 
об итогах Пленума ЦК КПСС, Объединенный пленум ЦК и БК КП Азербайджана 
единодушно одобряет постановление Центрального комитета Коммунистической 
партии Советского Союза и принимает его к неуклонному руководству и испол­
нению.

Пленум считает своевременными и единственно правильными решительные 
меры, принятые Президиумом Центрального комитета КПСС для ликвидации 
преступных антипартийных и антигосударственных действий Берия, и одобряет 
постановление Пленума ЦК КПСС об исключении Берия из партии и предании его 
суду как врага партии и советского народа.
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Постановление Пленума ЦК КПСС еще раз свидетельствует о единстве и моно­
литности Центрального комитета Коммунистической партии Советского Союза, о 
правильности его руководства партией и страной.

Постановление Центрального комитета Коммунистической партии Советского 
Союза является документом огромной политической важности, имеет исключитель­
ное значение для нашей партии и советского народа в деле дальнейшего укрепления 
единства партийных рядов и могущества советского государства.

Центральный комитет КПСС после кончины И. В. Сталина проделал большую 
работу по сплочению партии и советского народа, дальнейшему укреплению эконо­
мической и оборонной мощи нашей Родины, по улучшению материального благо­
состояния советских людей, обеспечил еще большее укрепление международного 
положения СССР.

Успехи в деле подъема социалистической экономики и в культурном строитель­
стве достигнуты благодаря прочному союзу рабочего класса и колхозного кресть­
янства, несокрушимой дружбе народов СССР, морально-политическому единству 
советского народа, благодаря последовательному проведению в жизнь выработанной 
Коммунистической партией политики.

Вместе с тем постановление Пленума ЦК КПСС вскрывает и сосредоточивает 
наше внимание на существенных недостатках, имеющихся в организационно­
партийной и партийно-политической работе, на ряде участков хозяйственного и 
культурного строительства.

В свете указаний ЦК КПСС о необходимости извлечь из дела Берия политические 
уроки и сделать должные выводы для своей дальнейшей деятельности Объединенный 
пленум ЦК и БК КП Азербайджана устанавливает наличие крупных недостатков в 
работе партийных и советских организаций республики, серьезных ошибок и не­
нормальностей в партийной жизни и в методах партийного руководства.

В практике работы Центрального и Бакинского комитетов Азербайджана, их 
бюро и секретарей нарушается партийный принцип коллективного руководства.

На протяжении длительного времени сложился порочный стиль руководства 
со стороны бывшего первого секретаря ЦК КП Азербайджана тов. Багирова М. Д., 
который партийные методы руководства подменял грубым администрированием, 
попирал права членов бюро и членов ЦК, не допускал малейшей критики его деятель­
ности, игнорировал предложения членов бюро ЦК, единолично решал важнейшие 
вопросы. Тов. Багиров слабо был связан с широкими партийными массами, оторвался 
от Центрального комитета Коммунистической партии Советского Союза. Все это 
вело к неправильному воспитанию кадров, культивировало в них подхалимство 
и угодничество, ослабляло самодеятельность и снижало творческую активность 
партийных кадров.

Зачастую на бюро и пленумах ЦК КП Азербайджана решения по важнейшим 
вопросам принимались наспех, без тщательной подготовки и всестороннего обсуж­
дения.

На заседаниях бюро и пленумов ЦК КП Азербайджана не создавалась обстановка 
для широкого развертывания критики и самокритики и в особенности критики снизу 
работы секретарей ЦК и членов бюро. Критика главным образом шла сверху вниз.
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Все это принижало роль пленума и бюро ЦК как органов коллективного руко­
водства партийной организацией республики.

Подобный порочный стиль работы и партийного руководства воспринимался 
обкомами, горкомами и многими райкомами КП Азербайджана.

Ряд горкомов и райкомов КП Азербайджана систематически нарушал сроки со­
зыва пленумов партийных комитетов, крайне редко проводил собрания партийного 
актива.

Совершенно недопустимым нужно считать тот факт, что Бакинский горком КП 
Азербайджана, в нарушение Устава партии, в течение 8 месяцев не проводил со­
браний партийного актива города.

Сталинский райком партии г. Кировабада, Али-Байрамлинский, Кедабекский, 
Джапаридзевский, Кюрдамирский, Халданский, Самухский и Таузский райкомы 
партии за 6 месяцев 1953 года провели всего по 2-3 пленума.

Нерегулярно проводятся собрания коммунистов во многих первичных партийных 
организациях республики.

Некоторые первые секретари райкомов партии (Агдамского —  тов. Алиев, 
Джебраильского —  тов. Касумов, Касум-Измайловского —  тов. Гезалов, Евлахско- 
го —  тов. Панахо и др.) игнорируют бюро райкомов партии, не считаются с мнением 
членов бюро, вопросы решают единолично и даже не знакомят других секретарей 
и членов бюро с решениями вышестоящих партийных органов.

На городских и районных конференциях, на собраниях первичных партийных 
организаций зачастую не развертываются самокритика и критика снизу, нс вскры­
ваются серьезные недостатки в работе райкомов, горкомов, обкомов и ЦК КП Азер­
байджана, в деятельности советских и хозяйственных организаций.

Крупные недостатки имеются в деле подбора и расстановки руководящих пар­
тийных, советских и хозяйственных кадров.

Центральный и Бакинский комитеты КП Азербайджана, обкомы партии глубоко 
не изучают работников, допускают нарушения партийного принципа подбора кадров 
по политическим и деловым качествам. Этим нужно объяснить тот факт, что толь­
ко за последние два года трижды сменилось руководство Нахичеванского обкома 
партии, а в Кировабадском горкоме партии за это же время сменилось пять первых 
секретарей горкома партии.

Большая текучесть имеется в составе секретарей и заведующих отделами гор­
комов и райкомов КП Азербайджана. Имеют место факты, когда на руководящую 
партийную, советскую и хозяйственную работу выдвигаются непроверенные, слу­
чайные люди.

Серьезные нарушения партийного принципа подбора кадров допускал тов. Ба­
гиров, выдвигавший порой на ответственную работу кадры по признакам дружбы 
и личной преданности ему.

Так, им был выдвинут на пост заместителя председателя Совета министров 
Азербайджанской ССР Сумбатов-Топуридзе, который не в состоянии обеспечить 
эту работу; изгнанный в свое время за различные проступки из органов МТБ Бор- 
щов был выдвинут на ответственную работу в аппарат ЦК КП Азербайджана, а за­
тем —  начальником Управления охраны МТБ Азербайджанской железной дороги;
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вице-президентом Академии наук Азербайджанской ССР был выдвинут Михайлов, 
проживающий и работающий на нескольких должностях в г. Москве, который, по 
существу, в работе Академии наук Азербайджанской ССР участия не принимает; по 
родственным отношениям был выдвинут на должность министра промышленности 
строительных материалов Дадашев, являющийся сыном крупного капиталиста.

Объединенный пленум Центрального и Бакинского комитетов КП Азербайджана 
считает совершенно недопустимым, когда Министерство внутренних дел Азербайд­
жанской ССР и его органы на местах фактически ушли из-под контроля партийных 
организаций. В течение длительного времени бюро ЦК КП Азербайджана не обсуж­
дало вопросы работы Министерства внутренних дел республики, в то время как в 
его работе, в частности в деле подбора и расстановки чекистских кадров, имеются 
серьезные недостатки.

Некоторые начальники районных отделений МВД не считаются с местными 
партийными органами и, являясь членами бюро партийных комитетов, фактически 
не принимают участия в их работе.

Партийные комитеты при подборе и расстановке кадров руководствуются во 
многих случаях, прежде всего, мнением органов МВД.

Слабо поставлена партийно-политическая работа среди чекистов. В партийной 
организации Министерства внутренних дел республики критика и самокритика не 
развернуты.

Министр внутренних дел Азербайджанской ССР тов. Емельянов допускал в 
практике своей работы серьезные ошибки, брал под защиту работников, скомпро­
метировавших себя и проваливших работу, нередко своими неправильными инфор­
мациями дезориентировал бюро ЦК.

Пленум ЦК и БК КП Азербайджана отмечает наличие серьезных недостатков в 
идеологической работе партийных организаций республики.

В партийной пропаганде имело место отступление от марксистско-ленинского 
понимания вопроса о роли личности в истории, недостаточно разъяснялась и по­
казывалась роль Коммунистической партии как руководящей силы в строительстве 
коммунизма в нашей стране. Партийная пропаганда сбивалась зачастую на культ 
личности, что вело к снижению творческой активности коммунистов и широких 
масс трудящихся. В пропагандистской работе творческий подход к овладению уче­
нием Маркса —  Энгельса —  Ленина —  Сталина нередко подменяется догматизмом 
и начетничеством.

Партийные организации не уделяют должного внимания идейной закалке пар­
тийных, советских и хозяйственных кадров.

Пленум ЦК и БК КП Азербайджана считает, что низкий уровень партийно-орга­
низационной и партийно-политической работы, неправильные методы руководства 
являются главной причиной крупных недостатков в области хозяйственного и куль­
турного строительства в республике.

Многие предприятия нефтяной и других отраслей промышленности, транспорта 
и строительства работают неудовлетворительно и не выполняют государственных 
планов. Резко отстают в республике геологоразведочные работы. Систематически 
срывается выполнение планов жилищного строительства. Резко отстает в текущем
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году выполнение плана улова рыбы республики. Местная промышленность и про­
мысловая кооперация выпускают продукцию низкого качества.

Серьезные недостатки имеются в сельском хозяйстве республики. Два года под­
ряд не выполнен план сдачи хлопка государству. Крайне низка урожайность зерновых 
культур и продуктивность животноводства. Из года в год срывают выполнение про­
изводственных планов и заготовок сельскохозяйственных продуктов Кедабекский, 
Варташенский, Исмаиллинский, Кубатлинский, Лерикский, Ярдымлинский, Ханлар- 
ский, Маразинский, Хизинский, Уджарский и Зардобский районы.

Существенные недостатки имеются в деятельности органов народного образо­
вания, здравоохранения, культурно-просветительных учреждений.

Объединенный пленум ЦК и БК КП Азербайджана особо отмечает неправильное, 
непартийное поведение тов. Багирова в деле разоблачения врага коммунистической 
партии и советского народа Берия.

Близко зная на протяжении более 30 лет Берия, находясь с ним в дружеских 
отношениях и будучи осведомленным о ряде компрометирующих его фактов, 
тов. Багиров в столь острый политический момент не помог партии в разоблачении 
предателя Берия. Более того, во время Пленума ЦК КПСС вместо разоблачения 
Берия тов. Багиров стал на путь оправдания своей близости с ним, проявил неис­
кренность, пытался скрыть ряд важных обстоятельств, относящихся к его взаимо­
отношениям с Берия.

Совершенно недопустимым является тот факт, что тов. Багиров, зная о службе 
Берия в мусаватистской контрразведке в Баку в 1919 году, в период английской ок­
купации, прошел мимо этого факта, не проверил его и не доложил Центральному 
комитету партии.

Этого не сделал тов. Багиров и в 1937 году, когда на февральско-мартовском 
Пленуме ЦК был поднят вопрос о службе Берия в мусаватистской контрразведке.

Совершенно неудовлетворительным является также объяснение, данное тов. Ба­
гировым настоящему Пленуму Центрального и Бакинского комитетов партии, своего 
поведения в связи с делом Берия. Тов. Багиров вновь не проявил желания подробно 
изложить все, что ему известно о Берия, не дал должной оценки своему непартийному 
поведению на Пленуме ЦК КПСС. Наряду с этим тов. Багиров не подверг критике 
порочный стиль своей работы и ошибки, допущенные им в руководстве партийной 
организацией.

Объединенный пленум Центрального и Бакинского комитетов партии поста­
новляет:

1. Признать непартийным и осудить поведение тов. Багирова в связи с делом 
Берия.

За непартийное поведение в деле Берия, неискренность перед партией и допу­
щение крупных политических ошибок в своей работе снять тов. Багирова с поста 
председателя Совета министров Азербайджанской ССР и вывести его из состава 
бюро ЦК КП Азербайджана.

Просить ЦК КПСС утвердить данное решение.
2. В целях быстрейшего устранения серьезных недостатков в работе партийных 

организаций республики, успешного осуществления задач, поставленных в решении
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Пленума ЦК КПСС, потребовать от бюро Центрального и Бакинского комитетов, об­
комов, горкомов и райкомов КП Азербайджана устранить серьезные ненормальности 
в партийной жизни и коренным образом улучшить методы партийного руководства 
всеми участками хозяйственного и культурного строительства республики.

3. Обязать бюро Центрального и Бакинского комитетов, обкомы, горкомы и рай­
комы КП Азербайджана обеспечить неуклонное выполнение ленинских принципов 
партийного руководства и норм партийной жизни, строго соблюдать требования 
Устава КПСС о сроках созыва пленумов партийных комитетов, регулярно созывать 
собрания партийного актива, неукоснительно проводить в жизнь внутрипартийную 
демократию, строжайше соблюдать принципы коллективного руководства во всех 
партийных органах.

На заседаниях бюро и пленумах Центрального и Бакинского комитетов, об­
комов, горкомов и райкомов КП Азербайджана создать все условия для широкого 
развертывания самокритики и критики снизу, обеспечить тщательную подготовку 
и всестороннее обсуждение членами бюро и комитетов рассматриваемых вопросов.

4. Предложить бюро Центрального и Бакинского комитетов, обкомам, горкомам и 
райкомам КП Азербайджана решительно покончить с бесконтрольностью работы лю­
бого работника, какой бы пост он ни занимал, регулярно проверять деятельность всех 
организаций и ведомств, памятуя, что партийное руководство всеми организациями 
является главным условием их успешной работы. Поднять личную ответственность 
руководителей всех организаций и учреждений республики за проверку исполнения 
решений партии и правительства, сочетать проверку исполнения сверху с проверкой 
снизу, со стороны партийных и беспартийных масс.

5. Обязать бюро Центрального комитета, обкомы, горкомы и райкомы КП Азер­
байджана покончить с бесконтрольностью в деятельности Министерства внутренних 
дел республики и его органов на местах, поставить их работу под систематический и 
постоянный контроль партийных организаций, укрепить органы МВД партийными 
работниками, решительно улучшить партийно-политическую и воспитательную 
работу среди чекистов.

6. За допущение ряда серьезных ошибок в своей работе, за нарушение партийного 
принципа подбора и расстановки чекистских кадров и неправильное их воспитание 
вывести тов. Емельянова из состава бюро ЦК КП Азербайджана.

Поручить бюро ЦК КП Азербайджана решить вопрос об укреплении руководства 
Министерства внутренних дел Азербайджанской ССР.

7. Потребовать от бюро Центрального и Бакинского комитетов, обкомов, горкомов 
и райкомов КП Азербайджана решительно улучшить работу по подбору, расстановке 
и воспитанию кадров, соблюдать партийный принцип подбора работников по их по­
литическим и деловым качествам, вести непримиримую борьбу с нарушителями этих 
принципов, смелее выдвигать на руководящую работу людей, преданных интересам 
партии и государства, воспитывать все кадры в духе строгого соблюдения партийной 
и государственной дисциплины.

8. Обязать партийные организации республики устранить серьезные недостатки 
в постановке идеологической работы, коренным образом улучшить дело партийной 
пропаганды и политико-воспитательной работы в массах; покончить с формализмом,
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начетничеством и догматизмом в пропагандистской работе, добиться того, чтобы 
коммунисты и прежде всего руководящие кадры систематически и глубоко изучали 
марксистско-ленинскую теорию, понимали творческий характер марксизма-лениниз­
ма, усваивали не отдельные формулировки и цитаты, а существо великого учения 
Маркса —  Энгельса —  Ленина —  Сталина.

В партийной пропаганде особое внимание обратить на правильное разъясне­
ние роли Коммунистической партии как руководящей силы советского общества, 
воспитывать коммунистов и всех трудящихся в духе уверенности в непобедимости 
дела коммунизма, в духе беззаветной преданности коммунистической партии и со­
циалистической Родине.

Вести борьбу с пережитками прошлого в сознании людей, воспитывать массы в 
духе советского патриотизма, социалистического отношения к труду и общественной 
собственности.

Неуклонно руководствоваться указаниями партии о том, что священной обязан­
ностью нашей партии является дальнейшее упрочение нерушимой дружбы народов 
СССР, укрепление многонационального социалистического государства.

Партийные организации республики должны воспитывать трудящихся в духе 
пролетарского интернационализма, любви и уважения к великому русскому народу, 
беспощадно бороться против всяких проявлений буржуазного национализма.

9. Предложить партийным организациям республики постоянно укреплять и рас­
ширять свои связи с массами, чутко относиться к запросам трудящихся, проявлять 
повседневную заботу об улучшении их материального благосостояния.

Серьезно повысить роль профсоюзных и комсомольских организаций в деле 
сплочения трудящихся вокруг нашей партии и воспитания их в духе коммунизма.

10. Партийные, советские, комсомольские и профсоюзные организации респуб­
лики должны извлечь необходимые политические уроки из дела Берия, всемерно 
повышать революционную бдительность коммунистов и всех трудящихся, никогда 
не забывая, что существует капиталистическое окружение, которое засылает и будет 
засылать в нашу среду своих агентов для подрывной деятельности.

11. Обязать партийные, советские, профсоюзные, комсомольские организации, 
руководителей министерств и ведомств республики решительно покончить с от­
ставанием предприятий, промыслов, заводов, строек, колхозов, совхозов, МТС, 
обеспечить максимальное использование всех ресурсов и возможностей, могучей 
первоклассной техники, высококвалифицированных кадров рабочих и служащих. 
Шире развернуть социалистическое соревнование, мобилизовать трудящихся рес­
публики на успешное выполнение и перевыполнение пятилетнего плана развития 
СССР, задач, поставленных XIX съездом КПСС.

*  *  *

Объединенный пленум Центрального и Бакинского комитетов КП Азербайджана 
заверяет Центральный комитет Коммунистической партии Советского Союза в том, 
что азербайджанская партийная организация, один из старейших и испытанных от­
рядов нашей великой партии, сумеет устранить ошибки и недостатки в своей работе,
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будет и впредь верной и надежной опорой Центрального комитета Коммунистической 
партии Советского Союза.

Партийная организация Азербайджана еще теснее сплотит свои ряды вокруг 
ЦК КПСС и под его руководством поведет трудящихся Азербайджана на борьбу за 
успешное претворение в жизнь хозяйственно-политических задач, поставленных 
партией и правительством перед республикой.

РГАСПИ. Ф. 17. Оп. 171. Д. 465. Л. 97-108 Копия. Машинопись.

№1.51
Копия протокола допроса Л. П. Берия 

от 31 июля 1953 г.
Совершенно секретно

Товарищу Маленкову Г. М.

Представляю копию протокола допроса обвиняемого Берия Л. П. от 31 июля 
1953 года.

Приложение: на 6 листах.

[п.п.] Р. Руденко
1 августа 1953 г.
№ 104/ссов

Протокол допроса

1953 года, июля 31 дня, генеральный прокурор СССР, действительный государ­
ственный советник юстиции Руденко допросил обвиняемого

Берия Лаврентия Павловича.
(Анкетные данные в деле имеются.)

Допрос начат в 22 часа.

ВОПРОС: Вам предъявляется обвинение в том, что в целях сокрытия своих 
преступлений вы совершали террористические убийства лиц, со стороны которых 
опасались возможных разоблачений, и в частности с помощью своих соучастников 
умертвили незаконно арестованных Кедрова М. С. и Белахова И. Л., т. е. в преступ­
лении, предусмотренном ст. 58-8 УК РСФСР.

Признаете себя виновным в этих преступлениях?
ОТВЕТ: Нет, не признаю.
ВОПРОС: Вам предъявляется подлинное поручение за № 2756/6 от 18 октября 

1941 года, адресованное сотруднику особых поручений спецгруппы НКВД СССР 
старшему лейтенанту госбезопасности Семенихину. Вы признаете, что это поручение 
подписано вами?
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ОТВЕТ: На предъявленном мне поручении за № 2756/6 от 18 октября 1941 года, 
адресованном сотруднику особых поручений спецгруппы НКВД СССР, подпись моя.

ВОПРОС: Теперь обратимся к списку заключенных, подлежащих расстрелу. Вы 
подтверждаете, что под № 22 значится Белахов Илья Львович, под № 23 —  Слезберг 
Анна (Хая) Яковлевна, а под № 25 —  Кедров Михаил Сергеевич, это правильно?

ОТВЕТ: Да, подтверждаю.
ВОПРОС: На допросе 20 июля с. г. вы показали, что не помните, кто вел след­

ствие по делам Кедровых, Голубева, Батуриной. Вы и сейчас это подтверждаете?
ОТВЕТ: Да, подтверждаю, не помню.
ВОПРОС: Разве вы сами не принимали участие в допросах по этим делам? Вы 

лично допрашивали Голубева?
ОТВЕТ: Припоминаю, что я допрашивал не то Голубева, не то Кедрова И. М., 

не то обоих, но не один.
ВОП РО С: В ам оглаш аю тся заявления Г олубева, написанны е 2 0 .X  и 

20.XI.1939 года на ваше имя и приложенные к делу по указанию Меркулова:
«Прошу дать возможность лично вам сообщить ряд фактов по существу моего 

дела. Из-за боязни попасть вновь в Сухановскую тюрьму я не сообщил эти факты сле­
дователям. По этой же причине не осмелюсь сообщить их и суду. Обращаюсь к вам с 
такой просьбой, потому что мое преступление было направлено, в частности, и против 
вас, вы несколько раз меня допрашивали и дали оценку моему делу... Пишу об этом 
не в личных интересах, так как если суд и сохранит мне жизнь, то все равно не имею 
намерения жить дальше...»

Вы подтверждаете теперь, что вы лично вели следствие по этим делам?
ОТВЕТ: Не помню, получал ли такое заявление. Может быть, я участвовал в 

допросах.
ВОПРОС: Вам оглашается выдержка из показаний Голубева на суде, где он заявил, 

что виновным себя признает только в том, что написал клеветническое заявление 
на вас. Свои показания на предварительном следствии он отрицает, как данные вы­
нужденно. Признаетесь, что все «признания» этих людей, писавших о ваших престу­
плениях в ЦК партии, были получены в результате незаконных методов следствия?

ОТВЕТ: Не признаю, допускали ли следователи незаконные методы —  мне не­
известно.

ВОПРОС: На допросе от 23 июля 1953 года вы утверждали, что Белахова лично 
не знаете и что только от Кобулова вам известно, что на Белахова имеется какое-то 
дело. Вы и сейчас это утверждаете?

ОТВЕТ: Я имел в виду другого Белахова, о котором я слышал от Кобулова, о чем я 
заявил и ранее. Белахова, арестованного в связи с Жемчужиной, лично его не помню.

ВОПРОС: Расскажите о том, как по вашему приказанию в вашем кабинете в 
МВД Кобулов избивал Белахова?

ОТВЕТ: Нет, этого не было.
ВОПРОС: Оглашаю вам показания быв[шего] следователя следчасти НКВД 

Визель, который вел следствие по делу Белахова:
«По этому же групповому делу был арестован один гражданин— работник парфю­

мерной промышленности по фамилии Белахов. На допросе у Берия от арестованного
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требовали компрометирующих показаний на члена семьи одного из руководителей 
партии и правительства. Арестованный отказывался давать такие показания, указывая, 
что от него требуют лживых показаний. Тогда Берия в присутствии меня, Кобулова и 
Зубова приказал арестованному лечь на пол, спустив брюки, и кивнул головой Кобулову. 
Кобулов при нас избил арестованного резиновой палкой, которую он держал в руках 
во время допроса».

Теперь подтверждаете, что Белахов был подвергнут избиению по вашему при­
казанию и в вашем присутствии?

ОТВЕТ: Я это отрицаю. Не знаю, из чего исходит Визель, давая такие показания.
ВОПРОС: Арестованную Слезберг вы сами допрашивали?
ОТВЕТ: Кажется, один раз участвовал в допросе ее, а другой раз при проведении 

очной ставки.
ВОПРОС: Вам оглашаются показания б[ывшего]следователя Визель:

«Вскоре была арестована по прямому указанию Берия без каких-либо материалов 
к аресту и без оформления ордера на арест и санкции прокурора гражданка Слезберг. 
Сразу после ареста ее вызвал к себе Берия и, угрожая ей расправой, требовал пока­
заний об антисоветской деятельности. Во время допроса Берия напомнил Слезберг 
случай, когда она выступала против него по вопросу о распространении эфиронос­
ных культур в Грузии. Это придавало допросу оттенок личной мести Слезберг со 
стороны Берия».

Вы признаете, что лично допрашивали Слезберг и угрожали ей расправой?
ОТВЕТ: Нет, этого я не признаю. После ареста ее сразу ко мне не доставляли, 

и я ей не угрожал расправой. Что касается эфироносных культур, то это не соот­
ветствует действительности.

ВОПРОС: Вам оглашаются показания другого следователя МВД СССР Зубова: 
«По-моему, на Слезберг, кроме указания, что она шпионка, никаких конкретных 

материалов не имелось. Тем не менее указание исходило допрашивать ее как шпионку 
и добиться от нее признательных показаний. Мне было дано указание также побить 
Слезберг, и она два раза была побита мною, но не помню, какие она дала после этого 
показания. Знаю только, что она от них отказалась. Мне было известно, что по делу 
этой группы арестованных брались показания на Жемчужину. Должен отметить одно 
обстоятельство: когда я допрашивал Слезберг, она давала показания, что между нею и 
Берия существовали какие-то принципиальные разногласия по поводу эфиромасличных 
культур в Грузии».

Вы признаете это?
ОТВЕТ: Это неправда.
ВОПРОС: Вы признаете, что постановления о расстреле лиц, переименованных 

в предъявленном вам списке, оформлены вашими соучастниками задним числом, 
через несколько месяцев после расстрела?

ОТВЕТ: Мне это неизвестно.
ВОПРОС: Влодзимирский вам хорошо известен?
ОТВЕТ: Известен, личных счетов нет.
ВОПРОС: Оглашаю вам показания Влодзимирского от 29 июля 1953 года:
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«Я помню, что с 17 октября 1941 года я вылетел в Краснодар на строительство 

оборонительных рубежей вместе с группой сотрудников «Главоборонстрой» и из этой 

специальной командировки вернулся в Москву только 25 февраля 1942 года. Через не­
которое время, видимо в первой половине марта 1942 года, меня вызвал к себе в кабинет 

заместитель] наркома внутренних дел Кобулов Б. и сказал, что нужно оформить дела 

на арестованных, расстрелянных по специальному указанию осенью 1941 года. Кобулов 
предложил составить по определенной им форме специальные заключения на каждого 

арестованного отдельно об их расстреле.
При составлении этих заключений даты, насколько я помню, не указывали, и Ко­

булов, а также и прокурор оформили их своими подписями.
Такие заключения были составлены на группу расстрелянных, но число их сейчас 

точно я не помню.
Я затрудняюсь сказать, кто конкретно составлял эти заключения. Видимо, это 

делали следователи, но кто именно —  я затрудняюсь вспомнить.
Составленные заключения, в которых было написано, что этих лиц полагал бы 

целесообразным расстрелять, подписал я. Даты, когда я подписывал заключения, 

я не указывал, потому что форма, данная Кобуловым, даты не содержала. Кобулов 

утверждал лично эти заключения, но ставил ли он сам дату, я не помню. Во всяком 

случае, если на заключении ставилась дата —  октябрь 1941 года, то это делалось 

задним числом».
Теперь вы признаете, что постановления о применении расстрела ко всем арес­

тованным были сфальсифицированы и оформлены задним числом?
ОТВЕТ: То, что говорит Влодзимирский в части составления заключений по 

расстрелянным, я впервые слышу, и мне это неизвестно.

Протокол прочитан мной, записано все с моих слов верно.

Берия

Хочу дополнить, что список мною докладывался в инстанции и был санкцио­
нирован.

ВОПРОС: Докладывали ли вы в инстанции о том, что Кедров М. С. оправдан 
Военной коллегией Верховного суда СССР и подлежал немедленному освобождению 
из-под стражи?

ОТВЕТ: Я  этого не докладывал, так как сам не знал об оправдательном при­
говоре, о чем я показал ранее.

ВОПРОС: Вы обязаны были знать об оправдательном приговоре?
ОТВЕТ: Мне не доложили об этом.
ВОПРОС: Вы докладывали в инстанции, что Белахову предъявлено обвинение 

по такой статье, по которой не предусмотрена высшая мера наказания —  расстрел?
ОТВЕТ: Нет, не докладывал, мне это тоже не было известно.

Прочитал, записано все с моих слов верно.

Л. Берия
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Допрос окончен в 24 часа 31.VII. 1953 года.

Допросил: Генеральный прокурор СССР

При допросе присутствовал и вел запись протокола 
следователь по важнейшим делам Прокуратуры СССР

Верно: [п.п.] Майор административной] службы

РГАСПИ. Ф. 17. On. 171. Д. 465. Л. 117-123 Копия. Машинопись.

Р. Руденко

Цареградский.

Юрьева

№1.52
Копия протокола допроса свидетеля Г. М. Тер-Саркисова 

от 1 августа 1953 г.
Совершенно секретно 

Товарищу Маленкову Г. М.

Представляю копию протокола допроса свидетеля Тер-Саркисова Гайка Моисе­
евича от 1 августа 1953 года.

Приложение: на трех листах.

[п.п.] Р. Руденко

1 августа 1953 года 
№ 108/ссов

Протокол допроса свидетеля

1953 года, августа 1 дня, военный прокурор Главной военной прокуратуры пол­
ковник юстиции Пограницкий допросил с соблюдением ст. 162-168 УПК РСФСР в 
качестве свидетеля

Тер-Саркисова Гайка Моисеевича, 1894 года 
рождения, уроженца г. Шуша Нагорно-Ка­
рабахской авт[ономной] области Азербайд­
жанской ССР; паспорт № 23-СУ-695156, 
выдан 75 отделением] милиции г. Москвы 
29.IV. 1945 года; разведенного; армянина; в 
настоящее время нач[альник] 1-го сектора 
Мосгорздравотдела; с высшим образовани­
ем; из рабочих; несудимого; члена КПСС с 
1917 года; проживающего в Москве, 162, Хав- 
ско-Шабловский пер., д. 4/14, корп. 1, кв. 28, 
тел. В-2-04-57.
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Подписка: В соответствии со ст. 164 УПК следователь меня предупредил об 
уголовной ответственности за отказ от дачи показаний и за дачу за­
ведомо ложных показаний.

Подпись (Тер-Саркисов)

На днях я познакомился с постановлением Пленума ЦК КПСС по делу Берия 
Л. П., и мое внимание сосредоточилось на одном пункте этого постановления, в 
котором говорилось о работе Берия в мусаватистской контрразведке. Мне ярко 
вспомнилось то время, когда я лично встречал Берия в г. Баку в последних числах 
октября 1919 года, когда Баку был в руках буржуазных националистов и у власти 
было мусаватистское правительство. По существу, в то время в Баку, да и не только 
в Баку, а во всех закавказских республиках, хозяйничали англичане, мусаватисты 
же были марионеткой в руках англичан. Мусаватистская контрразведка находилась 
полностью в руках англичан и работала в их интересах по вылавливанию и уничто­
жению коммунистов и им сочувствующих. Вот в этот период времени я и встретил 
Берия Л. П. в мусаватистской контрразведке —  он там работал и называл себя 
заместителем] начальника контрразведки. Во время встречи в 1919 году я не знал, 
что это Берия Л. П. Только в 1921 году, когда я вновь был в Баку, я встретил Берия 
уже в должности зам[естителя] председателя Азербайджанской ЧК (председателем 
был Багиров), мне стало ясно, что допрашивавший меня в 1919 году зам[еститель] 
начальника мусаватистской контрразведки и в 1921 году зам[еститель] председателя] 
Аз[ербайджанской] ЧК —  одно и то же лицо, Берия Л. П. В то время я не придал 
этому обстоятельству должного значения; в дальнейшем же мне было известно, что 
Берия быстро пошел в гору, стал членом правительства Советского Союза, и я думал, 
что прошлое Берия не играет большой роли, и это прошлое известно руководителям 
партии и правительства Советского Союза. Узнав, что Берия— враг народа, скрывший 
свое прошлое от партии, я 22 июля с. г. написал письмо в ЦК КПСС, где изложил 
обстоятельства встречи с Берия в 1919 году.

В 1919 году я работал политкомиссаром особого отряда продармии в г. Киеве. 
В середине сентября, примерно, меня вызвали в Москву, где в ЦК партии тов. Стасова 
объявила мне, что я должен ехать на Кавказ для подпольной работы. Трудное было 
время: весь Кавказ был фактически в руках англичан, а формально существовали 
различные контрреволюционные правительства, главной целью которых была борьба 
с большевиками. Так, в Грузии в то время было меньшевистское правительство во 
главе с Жордания. В Армении —  дашнакское правительство, а в Азербайджане —  
мусаватистское правительство. Эти правительства руководились англичанами.

Вместе со мной в распоряжение подпольного крайкома в Баку из Москвы вы­
ехало 25-28 человек. На станции в Баку нас неожиданно арестовали. Всего было 
арестовано 14 или 15 человек, причем арестовывали работники жандармерии, 
которые через некоторое время направили нас в контрразведку; она помещалась на 
набережной Губанова. Ночью этого же дня нас поочередно стали вызывать на до­
прос. Меня вызвали днем на следующий день. Допрашивал меня Берия (как я узнал 
впоследствии), который был одет в форму мусаватистской разведки с погонами, и
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называл он себя заместителем начальника контрразведки. Допрос заключался в том, 
чтобы установить, кто я, зачем приехал и не дашнак ли я. Берия особо тщательно 
интересовался —  не являюсь ли я дашнаком. Никакого насилия к нам не было при­
менено, хотя пытались установить —  нет ли среди нас большевиков. Держали нас 
дня 3 или 4. Перед освобождением Берия вызвал нас и очень грубо предложил в 
течение 24 часов оставить Азербайджан. Я  уехал в Карабахскую область и больше 
Берия не видел и ничего о нем не слышал. В 1920 году в Азербайджане установилась 
советская власть, а в 1921 году я по делам службы был в Баку и встретил Берия в 
ЧК —  он был заместителем Багирова. Как получилось, что бывший контрразведчик 
мусаватистского правительства Берия попал на работу в органы ЧК, мне было со­
вершенно непонятно.

Вот все, что я знаю о работе Берия в мусаватистской контразведке.

Записано с моих слов правильно и мною прочитано.

Тер-Саркисов

Допросил: полковник юстиции Пограницкий

Верно: [п.п.] Майор административной] службы Юрьева

РГАСПИ. Ф. 17. Оп. 171. Д. 465. Л. 129-132. Копия. Машинопись.

№1.53
Копия протокола допроса свидетеля М. А. Предит 

от 1 августа 1953 г.
Совершенно секретно 

Товарищу Маленкову Г. М.

Представляю копию протокола допроса свидетеля Предит Мартина Андреевича 
от 1 августа 1953 г.

Приложение: на 3 листах.

[п.п.] Р. Руденко

3 августа 1953 г. 
№ 116/ссов

Протокол допроса свидетеля

1953 г., августа 1 дня, г. Тбилиси. Ст[арший] помощник главного военного про­
курора полковник юстиции ИВАНОВ допрашивал ниже поименованного в качестве 
свидетеля, который показал:
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Предит Мартин Андреевич, 1889 г. рождения, 
по национальности —  латыш, постоянное ме­
стожительство —  Тбилиси, Зваретская, д. 25, 
персональный пенсионер, член КПСС с 1915 г., 
рабочий, образование низшее, не судим.

Будучи предупрежден об ответственности по ст. 95 УК ГССР за дачу ложных 
показаний свидетель Предит показал:

В 1919 г., в августе м[еся]це, из Астрахани была направлена на подпольную ра­
боту в Закавказье и в тыл к Деникину группа в составе 10 коммунистов. В эту группу 
входил и я. В Астрахани нашу отправку готовил С. И. Киров. До окрестностей Баку 
мы добирались на парусных лодках. При высадке на берег часть товарищей задер­
жали местные жители. Среди задержанных был и я. Нас через полицию передали в 
мусаватистскую контрразведку. Однако там нас раскрыть не смогли и отпустили с 
обязательством через три дня выехать из пределов Баку. Я и мой товарищ Канделаки 
в Бакинский подпольный ЦК партии явки не имели, а имели явку к представителю 
ЦК КП Грузии в Баку тов. Кваталиани. На третьи сутки после освобождения из 
контрразведки утром при выходе из гостиницы на моих глазах неизвестный тогда 
мне молодой грузин задержал Канделаки и повел его в город, где была контрразведка. 
Я тут же поднялся в гостиницу, чтобы забрать свои вещи, но вслед за мной пришел 
другой агент, задержал меня и отвел в мусаватистскую контрразведку. Там меня 
арестовали и направили под конвоем в распоряжение английских оккупационных 
войск в Батуми. Однако по дороге на станции Пойди мне удалось сбежать, пользуясь 
опьяненным состоянием конвоя.

По явке, которую мы успели получить в Баку у Кваталиани, я в Тбилиси встретил­
ся с Канделаки, который мне рассказал, что после того, как его в Баку задержал агент 
мусаватистской и английской контрразведки по имени Берия, он дал ему крупную 
взятку и был им освобожден и бежал в Грузию. Канделаки в 1920 г. рассказывал об 
этом и другим нашим товарищам.

В 1921 г. Канделаки работал секретарем Тбилисского комитета партии, и через 
год он умер.

Я же с 1921 г. стал работать в органах ВЧК —  ОГПУ Грузии в Тбилиси.
В 1923 г. на должность начальника секретно-оперативной части ОГПУ Грузии 

прибыл Берия, который начал перемещать работников. На должность начальника 
экономотдела, где я тогда работал, был назначен Куропаткин. В это время я поин­
тересовался, не был ли Берия в Баку в 1919 г., и не он ли арестовал моего товарища 
Канделаки. Выяснилось, что Берия Л. П. в это время был в Баку, и он был похож 
на того молодого грузина, которого я сам видел и который задержал Канделаки. 
После этого я написал заявление о службе Берия в Баку в мусаватистской контрраз­
ведке в 1919 г. и о задержании им нашего подпольщика Канделаки. Куропаткин 
обещал мое заявление передать председателю Закавказского ГПУ Панкратову, но 
не передал. Вскоре я разоблачил Куропаткина как вымогателя взяток от семей аре­
стованных. Куропаткин был арестован, и при нем было обнаружено мое заявление
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о Берия. Таким путем мое заявление попало в руки к Берия, и он вызвал меня к 
себе. Во время нашего разговора, в присутствия Новицкого, Берия признал, что 
он работал в 1919 г. в Баку в мусаватистской контрразведке, но что якобы он это 
делал по заданию партийной организации. О том, почему же он вымогал и взял 
взятку от Канделаки, мы тогда с Берия не говорили. Заместитель] начальника 
СОЧ Новицкий предложил мне написать объяснение. Я это сделал, но что с ним 
стало, не знаю. Через несколько дней Новицкий мне предложил написать рапорт 
об уходе из органов ОГПУ.

Такой рапорт я вынужден был написать, и меня освободили от работы. Потом я 
вернулся на работу в органы ОГПУ в 1932 г., т. е. через 9 лет.

Об этой истории со мной знали Меркулов и Зубов Петр. С ними я работал тогда 
в одной комнате и дружил с ними.

Позднее я этого вопроса больше не поднимал. Однако в мае 1953 г. я работнику 
ЦК КП Грузии Бедунидзе Отару сказал, что если я умру, то вы знайте, что Берия в 
1919 г. работал в Баку в мусаватистской контрразведке, арестовал моего товарища 
Канделаки и за взятку его освободил.

Записано с моих слов правильно и мною прочитано.

Предит

Допросил: Ст[арший] пом[ощник] главного военного прокурора 
полковник юстиции Иванов

Верно: [п.п.] Майор административной] службы Юрьева

РГАСПИ. Ф. 17. Оп. 171. Д. 465. Л. 137-140. Копия. Машинопись.

№1.54
Копии протоколов допроса

свидетеля А. Я. Герцовского и обвиняемого Л. Е. Влодзимирского 
от 4 августа 1953 г.

Совершенно секретно

Товарищу Маленкову Г. М.

Представляю копию протоколов допроса свидетеля Герцовского Аркадия Яков­
левича и обвиняемого Влодзимирского Льва Емельяновича от 4 августа 1953 года. 

Приложения: на 9 листах.

[п.п.] Р. Руденко
4 августа 1953 г.
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№ 125/ссов

Протокол допроса свидетеля
1953 года, августа 4 дня, пом[ощник] главного военного прокурора полковник 

юстиции Успенский допросил с соблюдением ст. 162-168 УПК РСФСР в качестве 
свидетеля

Герцовский Аркадий Яковлевич 

(Анкетные данные имеются.)

Подписка: В соответствии со ст. 164 УПК следователь меня предупредил об 
уголовной ответственности за отказ от дачи показаний и за дачу за­
ведомо ложных показаний.

Герцовский

Дополнительно к своим показаниям от 23 июля 1953 года хочу показать о сле­
дующем:

С ноября 1938 года до декабря 1939 года начальником 1-го спецотдела НКВД 
СССР работал Петров Георгий, его отчество, кажется, Александрович. До этого 
Петров работал секретарем у Кобулова, в бытность его работы начальником СПО 
НКВД СССР. В последних числах ноября 1939 года, в субботу, Петров и его два за­
местителя —  Баштаков, я и помощник Калинин, —  в 4 часа ночи, закончив работу, на 
одной машине поехали домой по своим квартирам. Буквально через час мне позвонил 
на квартиру дежурный по отделу и сообщил, что Петров скоропостижно умер. Тогда 
я поехал к нему на квартиру вместе с Баштаковым и начальником секретного отде­
ла Якимец. На квартире Петрова мы застали врача, но было уже поздно —  Петров 
скончался от разрыва сердца еще до нашего приезда. Помимо дежурного врача на 
квартире Петрова мы застали постоянно лечащего врача Мариупольского.

В связи с этим случаем смерти НКВД СССР производилось расследование. Кто 
вел расследование —  я не помню. Знаю, что Федотов, ныне начальник 1 -го Главного 
управления МВД СССР, а тогда работавший начальником контрразведывательного 
управления, участвовал при вскрытии трупа Петрова. Знаю, что при расследовании 
допрашивались некоторые свидетели, производилась экспертиза. В результате рас­
следования производство по материалам было прекращено, и материалы были сданы 
в архив, но, насколько я помню, не сразу, а через продолжительный период времени. 
Как мне теперь припоминается, материалы о скоропостижной смерти Петрова по­
ступили в архив спецотдела от Федотова вместе с материалами о смерти артиста 
Щукина в 1947 году, когда Федотов из МГБ СССР уходил в Комитет информации.

Не помню точно, примерно в 1948 или 1949 году, б[ывший] министр госбезопас­
ности Абакумов потребовал от меня материалы о смерти Петрова. Я ему их дал, 
и через некоторое время они снова были возвращены в архив. Вскоре Абакумов 
потребовал их вторично, и я лично принес ему материалы, сказав, что он уже не­
давно смотрел эти материалы. Тогда Абакумов сказал мне, что его эти материалы 
интересуют потому, что Петров умер не сам, а его умертвил Кобулов в связи с тем,
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что Петров, работая секретарем у Кобулова в СПО, уничтожил много материалов 
по его указанию. Какие именно материалы были уничтожены Петровым —  мне 
Абакумов не говорил.

Абакумов материалы на Петрова оставил у  себя, и когда они были возвращены 
в архив и были ли вообще возвращены в архив —  я не знаю. Во всяком случае, эти 
материалы могли попасть в архив и минуя меня, а если их в архиве нет, то должна 
быть моя записка о том, что материалы на Петрова переданы Абакумову.

Знаю, что лечащий врач Мариупольский в 1940 году был арестован —  в связи с 
чем, не знаю, а затем был расстрелян.

Ничего другого по этому поводу я сообщить не могу. Внести необходимую яс­
ность в это дело может Абакумов.

Хочу рассказать еще об одном подозрительном случае с женой б[ывшего] 
заместителя] наркома обороны Кулика —  Симонич. Случай этот относится к 
1940 году. В это время начальником 1-го спецотдела был Баштанов, а я —  его за­
местителем. Но в связи с болезнью Баштакова, я исполнял обязанности начальника 
1-го спецотдела.

Бывш[ий] начальник следчасти УГБ НКВД СССР Влодзимирский пришел ко мне 
и принес материалы для объявления розыска внезапно исчезнувшей жены маршала 
Кулика —  Симонич-Кулик, по национальности сербки, находившейся в каком-то 
родстве с б[ывшим] послом Югославии в СССР. Влодзимирский просил немедленно 
объявить розыск, для чего был составлен план розыска, утвержденный б[ывшим] 
заместителем] НКВД СССР Меркуловым. Розыск был объявлен по телеграфу, при 
этом были даны шифровки во все органы и размножены фотокарточки разыскиваемой.

Через день или два меня вызвал Берия. У него в кабинете были Кулик и кто-то 
еще из сотрудников НКВД. Я  показал Берия шифротелеграмму, разосланную для 
розыска, размноженные для рассылки фотокарточки, и Берия, обратившись к Кулику, 
сказал ему: «Видишь, мы приняли все меры к ее розыску».

После этого ни Берия, ни Меркулов, ни Влодзимирский результатами розыска 
не интересовались, хотя все органы были обязаны каждые три дня доносить о ходе 
розыска.

Сам факт объявления розыска на Симонич через 1-й спецотдел, без привлечения 
к активному агентурному розыску оперативных аппаратов, свидетельствовал о фор­
мальности самого розыска, и у меня сложилось впечатление, что все это делалось 
только для успокоения Кулика.

Позднее этого я слышал разговор между работниками спецгруппы, фамилий кото­
рых теперь не могу вспомнить, о том, что примерно в то же время, когда объявлялся 
розыск на Симонич, спецгруппой в присутствии Влодзимирского была расстреляна 
какая-то женщина, причем в отступление от общего порядка этот расстрел был про­
изведен без участия 1-го спецотдела и до того, как прибыл к месту расстрела про­
курор Бочков. Эти же сотрудники спецгруппы говорили, что Бочков за это их крепко 
ругал. У меня сложилось впечатление, что эта неизвестная женщина, расстрелянная 
в присутствии Влодзимирского, была женой Кулика. Несомненно, что подробности 
этого дела должны быть известны Влодзимирскому, Меркулову и Берия.
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Материалы о розыске Симонич-Кулик, безусловно, должны быть в архиве 1-го 
спецотдела МВД СССР.

Были ли составлены какие-либо документы о произведенном расстреле женщины 
работниками спецгруппы —  я не знаю.

Третий факт, заслуживающий внимания, —  это случай освобождения из-под 
стражи шпиона Серебрянского и его жены. -

Серебрянский, имя и отчество не помню, был нашим закордонным сотрудником. 
Он находился за границей вместе со своей женой —  фамилии ее не помню.

В 1938 году оба они были арестованы за шпионаж и впоследствии, насколько 
мне припоминается, в 1940 или, возможно, в начале 1941 года, они были Военной 
коллегией Верховного суда СССР осуждены: Серебрянский —  к расстрелу, а его 
жена— к 10 годам ИТЛ. Приговор в отношении их длительное время не приводился 
в исполнение, а в начале войны оба они были из тюрьмы освобождены.

В это время я работал начальником 1 -го спецотдела НКВД СССР, а освобождение 
Серебрянского и его жены производилось 2-м отделом НКГБ СССР. В этот период 
времени Берия был наркомом внутренних дел СССР, а наркомом госбезопасности 
СССР был Меркулов, а его заместителем —  Кобулов. Хотя эти наркоматы сущест­
вовали раздельно, фактически с начала войны всеми делами обоих наркоматов 
управлял Берия, а спустя месяц после начала войны произошло вновь слияние обоих 
наркоматов, и во главе НКВД СССР стал Берия.

Со слов б[ывшего] начальника отделения 2-го отдела НКГБ СССР, ныне работа­
ющего начальником 1 -го спецотдела МВД Киевской области Баринова, мне известно, 
что освобождение Серебрянского и его жены производилось не обычным порядком. 
Их из тюрьмы доставили в кабинет Судоплатова, работавшего тогда начальником 
одного из управлений, и здесь Судоплатов им объявил, что они освобождаются, 
вручил им крупную сумму денег от имени Берия и в сопровождении сотрудника 
направил их на жительство в одну из московских гостиниц. Каким образом было 
оформлено освобождение Серебрянского и его жены— я не знаю, и какие документы 
поэтому приобщены к архивному делу Серебрянского и его жены, я сказать не могу, 
но архивное дело их должно находиться в 1-м спецотделе МВД СССР.

Мне известно, что до 1946 года или 1947 Серебрянский работал в центральном 
аппарате НКВД —  НКГБ СССР, так как б[ывший] начальник Управления кадров 
Свинелупов брал из архива дело Серебрянского в связи с решением вопроса о его 
увольнении из органов. Дальнейшая судьба Серебрянского мне неизвестна.

Берия было, безусловно, известно о шпионской деятельности Серебрянского. 
Этот вывод я делаю на основании следующего. Еще в начале 1939 года Берия про­
водил совещание лиц, выделенных для составления учебников по чекистским дис­
циплинам. На этом совещании присутствовало около 100 человек, в том числе и я. На 
этом совещании кто-то внес предложение о привлечении к составлению учебников 
некоторых сотрудников органов, арестованных за нарушение законности. При этом 
была кем-то названа и фамилия Серебрянского. На реплику другого лица, что Сере­
брянский арестован за шпионаж, Берия ответил: «Нам известно, что он работал и на 
нас, и против нас, больше против нас. Тем не менее его надо использовать». В это 
время Серебрянский находился в тюрьме под следствием. Был ли использован для
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этих целей Серебрянский, я не знаю, но бесспорно то, что Берия знал о его шпион­
ской деятельности, а спустя два года Серебрянского освободили.

Дополнительно к сказанному могу указать еще на такой факт.

Весной 1951 года Абакумов передал мне записку, написанную рукой Сарки­
сова —  начальника охраны Берия, в которой имелись сведения: фамилия, имя, от­
чество женщины-врача и наименование райпрокуратуры г. Москвы, которой велось 
следствие по делу этого врача.

По указанию Абакумова это следственное дело мною было истребовано и пере­
дано ему.

После ареста Абакумова секретариат переслал следственное дело мне, и я 
доложил его Огольцову. Из дела было видно, что женщина-врач привлекалась к 
уголовной ответственности за производство незаконных абортов и неправильное 
лечение, в результате чего одна из больных, находившаяся под ее наблюдением, 
умерла. Огольцов при мне позвонил Саркисову и после переговоров с ним велел 
это дело хранить у себя.

Спустя примерно полтора месяца прокуратура района затребовала это дело, и я 
вновь доложил дело Огольцову, который предложил мне дело вернуть в прокуратуру. 
Фамилию обвиняемой я не помню. Полагаю, что Саркисов по поводу этого дела об­
ращался к Абакумову не от своего имени. Записка Саркисова и переписка по этому 
делу должны храниться в 1 -м спецотделе МВД СССР.

Показания записаны с моих слов правильно. Мне прочитаны, дополнить не могу.

Герцовский
Допрос начат в 11 ч.15 м.
Допрос окончен в 14.00 ч.

Допросил: Полковник юстиции Успенский

Верно: [п.п.] Майор административной] службы Юрьева

Протокол допроса обвиняемого
4 августа 1953 года ст[арший] помощник главного военного прокурора полковник 

юстиции Иванов допросил обвиняемого

Влодзимирского Льва Емельяновича.
(Анкетные сведения приведены ранее.)

Допрос начат в 15 часов.

ВОПРОС: Расскажите все, что вам известно об аресте и расстреле гр[ажданки] 
Симонич-Кулик?

ОТВЕТ: Летом или в начале осени 1940 года меня вызвал к себе Берия в при­
сутствии Меркулова или один Меркулов (точно это сказать я сейчас затрудняюсь, так 
как не все помню) и объявил мне, что я вхожу в состав группы из четырех человек,
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которой поручается произвести секретный арест жены маршала Кулика гр[аждан]ки 
Кулик. Кроме меня в состав этой группы входило 2 или 3 работника 3-го спецотдела 
НКВД СССР, но фамилий их я не помню. Возглавлял тогда 3-й спецотдел Церетели, 
прибывший вместе с Берия из Тбилиси еще в 1938 году. Принимал ли Церетели лично 
участие в этой операции, я точно сейчас не помню.

Согласно намеченному плану, задержание гражданки Кулик должно было быть 
произведено на улице, без огласки. Для этого были выделены 1 или 2 легковых 
автомашины, и в них дежурила вся группа. Засада была установлена недалеко от 
дома, в котором находилась квартира Кулика. На второй или на третий день, когда 
гр[аждан]ка Кулик вышла из дома одна и пошла по пустынному переулку, она была 
нами задержана и доставлена во двор здания НКВД СССР. С ней тогда остались со­
трудники 3-го спецотдела НКВД СССР, а я ушел.

Всей этой операцией руководил Меркулов, он приезжал и проверял засаду и в 
ночное время один или два раза снимал пост.

Через месяц или полтора после задержания гр[аждан]ки Кулик Меркулов или 
Кобулов поручили мне и начальнику внутренней тюрьмы Миронову съездить в Суха- 
новскую тюрьму, взять одну арестованную, которую нам там выдадут, привезти ее в 
здание НКВД и передать ее коменданту Блохину. Когда мы приехали в Сухановскую 
тюрьму, то нам выдали арестованную, в которой я опознал жену Кулика.

Гр[аждан]ку Кулик мы с Мироновым доставили в помещение НКВД в Варсоно­
фьевском переулке. Нас там встретил во дворе комендант Блохин, который вместе 
с Мироновым отвел ее во внутреннее помещение нижнего этажа здания. Я с ними 
прошел в первое помещение и остался в нем, а Блохин с Мироновым провели гр. Ку­
лик в другое помещение, где ее и расстреляли.

Через несколько минут, когда мы вышли уже во двор с Мироновым и Блохиным, 
к нам подошли прокурор Бочков и заместитель наркома внутренних дел СССР Ко­
булов. Я хорошо помню, как Блохин при мне доложил им, что приговор приведен в 
исполнение. Бочков тогда выругал Блохина, сделав ему строгое замечание, что он 
привел приговор в исполнение, не дождавшись его и Кобулова.

ВОПРОС: Имели ли вы постановление на арест гр. Симонич-Кулик, санкциони­
рованный прокурором, и ордер на ее арест, когда проводили ее задержание на улице?

ОТВЕТ: Я этого не знаю. Я таких документов не видел. Эти документы могли 
быть по существующему положению у работников 3-го спецотдела НКВД СССР.

ВОПРОС: Вы участвовали в допроса гр. Симонич-Кулик?
ОТВЕТ: Нет, не участвовал и не знаю —  кто и о чем ее допрашивал.
ВОПРОС: Что вам известно о причинах и основаниях к аресту Симонич-Кулик?
ОТВЕТ: Мне абсолютно по этому вопросу ничего не известно.
ВОПРОС: Что вам известно о том, на каком основании была расстреляна гр. Си­

монич-Кулик?
ОТВЕТ: Об этом я также ничего не знаю. Однако в связи с тем, что для приведе­

ния расстрела в исполнение явился прокурор, я считал, что все сделано на законном 
основании.

ВОПРОС: В каких других случаях проведения секретных арестов и по чьим 
поручениям вы участвовали?
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ОТВЕТ: Насколько я помню, в других случаях проведения секретных арестов 
я не участвовал.

ВОПРОС: Скажите, Влодзимирский, а после секретного ареста Симонич-Кулик 
для его прикрытия объявлялся розыск ее и инсценировались мероприятия по розыску?

ОТВЕТ: Возможно, это и делалось, но сейчас я точно этого не помню. Очевидно, 
по этому поводу должны были сохраниться документы.

ВОПРОС: Вас вызывал к себе Берия, когда он принимал мужа гр. Симонич- 
Кулик?

ОТВЕТ: Насколько я помню, Берия меня к себе при приеме Кулика не вызывал. 
Я точно не знаю, принимал ли он вообще Кулика после «исчезновения» его жены.

Записано с моих слов правильно и мною прочитано.
Допрос окончен в 16 часов 50 минут.

Влодзимирский

Допросил: Ст[арший] помощник главного военного прокурора
полковник юстиции Иванов

Верно: [п.п.] Майор административной] службы Юрьева

РГАСГ1И. Ф. 17. Оп. 171. Д. 465. Л. 142-151. Копия. Машинопись.

№1.55
Заявление А. Ф. Вестерблома 

от 27 июля 1953 г.
Начальнику Управления МВД по 
Красноярскому краю 
полковнику Ковалеву 
от Вестерблом А. Ф.
27.VII.1953 года

Заявление

Мне известен ряд фактов из личной жизни б[ывшего] министра МВД Л. П. Берия, 
характеризующих его моральное лицо как человека, использовавшего свое огромное 
государственное положение в своих личных, сугубо эгоистических интересах, как 
человека, полностью утратившего облик члена партии, совершенно деклассировав­
шегося в буржуазного перерожденца и в половом отношении ставшего извращенно­
звероподобным.

Москва. Конец 1946 года.

В Наркомате Вооруженных сил в должности небольшого канцелярского работ­
ника служит молоденькая девушка, комсомолка Нина Шумская.

208



Она недавно, после военного перерыва, успешно закончила 10 классов, но война 
помешала ей продолжать образование, и она, имея прекрасное обеспечение дома, все 
же решила работать, хоть и на небольшой работе. Она очень хороша собой, с большим 
вкусом одета, следит за собой, посещает в Москве 1 -ю образцовую парикмахерскую, 
где косметичка, некая Дина, знакомит ее с уже немолодой дамой, которая называет 
себя Галиной Стефановной.

В один из дней декабря 1946 года эта Галина Стефановна, находясь в парикма­
херской, приглашает Нину Шумскую в Г. А. Б. Т. на «Травиату». У нее-де, мол, есть 
лишний билет, а идти одной ей скучно.

Девушка соглашается, вечером за ней заезжает машина, и вот она на бессмерт­
ном творении Верди, переживает страдания несчастной Виолетты. Будучи девуш­
кой повышенной чувствительности, сентиментальной, во время арии умирающей 
Виолетты Нина не выдерживает и плачет, склонившись к платку. Ранее, во время 
одного из антрактов, когда Нина и Г алина Стефановна прогуливались в фойе, к ним 
подошел представительный полковник очень интересной внешности и пытался по­
знакомиться, но был встречен очень холодно, т. к. это сочли неудобным как Нина, 
так и ее спутница.

Кончилась «Травиата», начался разъезд публики, и, выйдя из театра, обе женщины 
были встречены этим же полковником, вдоль тротуара медленно шел «паккард», и 
было очень учтиво предложено развести дам по домам. Но обе жили очень близко, 
к тому же это показалось не совсем приличным, и предложение было отвергнуто.

В канун Нового года в квартире Шумских раздался звонок. Нина открыла парад­
ную дверь, и каково же было ее изумление, когда она увидела Галину Стефановну в 
сопровождении того самого красавца-полковника, который теперь рекомендовался 
Павлом Петровичем. Оба они стали усиленно приглашать Нину на встречу Ново­
го года, но она оказалась не совсем здорова, а вышедшая мать наотрез отказалась 
пускать дочь с совершенно незнакомыми людьми.

Прошло несколько времени, девушка была вновь встречена Галиной Стефа­
новной, та ей рассказала, что познакомилась с Павлом Петровичем —  полковником 
для особых поручений одного очень крупного государственного деятеля, и этот 
полковник рассказал ей, что его «патрон» тоже был тогда на «Травиате» и его крайне 
удивило, что такая молодая, жизнерадостная, полная энергии на вид девушка так 
горько рыдала. Он подумал, не постигло ли ее какое-нибудь горе, не встретила ли 
она на своем жизненном пути какую-либо преграду, которую ее небольшие силы не 
могут преодолеть.

Одним словом, он хочет видеть ее, поговорить и помочь. Нина Шумская была 
очень озадачена, взволнована и растрогана, а когда она узнала, что этот государствен­
ный муж —  Л. П. Берия, взволнованность ее еще более усугубилась. Она согласилась 
на встречу, т. к. ей просто хотелось увидеть такого большого человека в своей личной 
обстановке, а не на трибуне мавзолея, во время демонстрации на Красной площади.

И вот полковник и Галина Стефановна везут ее в Спиридоньевский переулок, 
останавливаются у какого-то большого особняка с садом. Полковник проводит их 
через вестибюль, ряд комнат в столовую, где их встречает женщина в белоснежном  
халате и приглашает всех к столу, уставленному винами и закусками.
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Полковник и Галина Стефановна ужинают, у наэлектризованной Нины куски 
застревают во рту, она полна трепета ожидания. Вскоре оба ее спутника начинают 
торопиться домой, она просит не покидать ее, но они непреклонны и уходят.

Оставшись в полном одиночестве в огромном особняке, она начинает бесцельно 
бродить по комнатам и останавливается в небольшом спортивном зале, где и садится 
на диванчик, рассматривая какой-то альбом.

Через некоторое время дверь открывается и входит Берия —  улыбающийся, до­
вольный, в благожелательном расположении духа.

Нина срывается с места, здоровается, ее ласково берут за плечи, сажают и гово­
рят: «Ну, Ниночка, вас похитили?..»

Она отвечает: «У вас тут, в доме, как во дворце эмира Бухарского...»
Начинается разговор, расспросы о ее семье, о ее делах, о причине слез в театре и 

т. п. Одновременно с разговором ее проводят по всему особняку, показывая устрой­
ство и убранство комнат и зал.

Ей показывают две ванные комнаты с бассейнами, причем, когда ее проводят 
во вторую, черного мрамора, ей говорят: «Это только для моих жемчужин...» За­
тем они проходят в рабочий кабинет, где Берия показывает ей портрет своего сына 
Серго и говорит ей, что если бы на его месте был бы его сын, то Нина не была бы 
так насторожена и холодна.

Он показывает ей ряд книг, написанных им, и говорит, указывая на одну бро­
шюру по истории Грузии, что написание этой книги сделало то, что его заметили, и 
он начал свою большую жизнь.

Нина спрашивает удивленно, зачем ему, такому большому человеку, она, такая 
маленькая, глупенькая девушка, с ней ведь и поговорить не о чем, она только еще 
формирует себя как человека, с ней ведь, должно быть, скучно и неинтересно.

Ей Берия отвечает, что он хоть и на огромной важности государственной работе, 
на нем лежит колоссальная ответственность, но в личной своей, частной жизни он 
такой же простой человек, со всеми страстями, пороками и качествами, что он-де, 
мол, такой же мужчина, которого влечет к свежести юной девушки.

Он удаляется на несколько минут в какую-то боковую дверь, и у него в руке де­
вушка видит шприц для инъекций, но она не совсем хорошо видела его, и с полной 
уверенностью об этом говорить нельзя.

Возвращается он особенно возбужденный, глаза искрятся, движения порывисты, 
он снимает пенсне и становится очень смешным, весь он напряжен, напружинен, 
как струна.

Он увлекает ее в следующую комнату, которая оказывается спальней, заставляет 
выпить несколько рюмок крепкого вина, сажает ее рядом с собой, лепечет какой- 
то бессвязный вздор и, находясь в состоянии крайнего аффекта, начинает рвать на 
ней платье, обнажая плечи, целуя их. Затем в экстазе вонзается зубами в ее правую 
грудь, она от боли и ужаса кричит, он увлекает ее, полубессознательную, на постель 
и овладевает ею.

Не имея возможности противостоять патологическим инстинктам Берия, на­
ходясь в полном подчинении его величия и власти, маленькая московская девушка 
Нина Шумская несколько раз привозится в особняк в Спиридоньевском переулке и
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на личную дачу Берия на 36-м км ш оссе Москва —  Киев, где он, надругиваясь над 
ее молодостью, над ее моралью, чувством собственного достоинства, удовлетворяя 
свою извращенную, дикую похоть, не любя эту девушку, совершенно берет ее как 
вещь, как предмет своего наслаждения, своей прихоти, полностью теряя облик со­
ветского человека, члена партии, находясь в крайнем пределе бытового разложения, 
думая, что ему все сойдет, поскольку ему удалось занять такой пост.

Но правда у нас, в Советском Союзе, всегда восторжествует, и он, отвечая за свои 
тягчайшие преступления огромной политической значимости, ответит и за поступок 
с простой московской девушкой —  Ниной Шумской.

Все вышеизложенное стало мне известно 10 июля 1953 года от Нины Констан­
тиновны Шумской, женщины, с которой я состою в гражданском браке и которая по 
нездоровью не могла приехать в г. Красноярск сама и все это изложить.

А. Вестерблом

Верно: Начальник секретариата УМВД

РГАСПИ. Ф. 17. Оп. 171. Д. 465. Л. 154-158. Копия. Машинопись.
[п.п.] Майор Кустов

№1.56
Копия протокола допроса Л. П. Берия 

от 5 августа 1953 г.
Совершенно секретно

Товарищу Маленкову Г. М.

Представляю копию протокола допроса обвиняемого Берия Лаврентия Павловича 
от 5 августа 1953 года.

Приложение: на 11 листах.

[п.п.] Р. Руденко

6 августа 1953 г.
№ 134/ссов

Протокол допроса

1953 года, августа 5 дня, генеральный прокурор Союза ССР, действительный 
государственный советник юстиции Руденко произвел допрос обвиняемого

Берия Лаврентия Павловича. 
(Анкетные данные в деле имеются.)

Допрос начат в 21 ч. 50 м.
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ВОПРОС: С какими заданиями Ставки вы выезжали на Закавказский фронт в 
августе 1942 года?

ОТВЕТ: Я  выезжал с заданием прощупать настроение в руководящем составе 
партийных и советских органов в Закавказье, особенно в Грузии, нет ли панических 
настроений. Разобраться с обстановкой и постараться прикрыть перевалы Кавказ­
ского хребта.

ВОПРОС: Почему же вами —  представителем ГКО —  не выполнялась директи­
ва Ставки Верховного командования № 170536 от 30.VII.1942 года об организации 
жесткой и прочной обороны перевалов Главного Кавказского хребта?

ОТВЕТ: Я  считаю, что мною, командующим Закавказским фронтом Тюлене­
вым, Бодиным —  начальником] Оперативного управления Генштаба, Штеменко 
и Военным советом фронта были предприняты все меры к закрытию перевалов, 
к закреплению войск Черноморской группы, к закреплению Северо-Кавказской 
группы войск по Тереку, к укреплению обороны городов —  Владикавказа, Гроз­
ного и др.

ВОПРОС: Вы знаете генерала Сергацкова?
ОТВЕТ: Видел я его один раз и, судя по обстановке, которая была на Клухор- 

ском, Санчаронском перевалах, его нужно было снимать, что и было сделано За­
кавказским фронтом при моем участии с последующ им утверждением его снятия 
Ставкой.

ВОПРОС: Вам оглашается выписка из заявления Сергацкова:
«Первые два дня прошли в том, что Берия собирал неоднократные совещания, на 

которых всех ругал, как только ему хотелось, особенной бранью обрушиваясь на генерала 
армии Тюлснева и на меня, однако решений никаких не принималось...

В это время у меня осталось очень нехорошее впечатление о поведении такого 
большого государственного деятеля Советского государства, показавшего себя не 
столько крупным и опытным организатором, сколько истеричным деспотом, к тому же 
не совсем умным».

Что вы можете сказать?
ОТВЕТ: Он говорит неправду, потому что я его снял с поста командующего 

46-й армией.
ВОПРОС: Почему же вы назначили на его место человека, который нес непо­

средственную ответственность за оборону перевалов —  Леселидзе?
ОТВЕТ: Я  считал Леселидзе одним из способных командиров.
ВОПРОС: Вам было известно, что Леселидзе не принимал мер к должной орга­

низации обороны перевалов, игнорируя приказы командования?
ОТВЕТ: Мне не было это известно, и не могло быть этого.
ВОПРОС: Вам оглашается выдержка из заявления полковника Мельникова —  

б[ывшего] нач[альника] штаба 3-го стрелкового корпуса, командиром которого был 
Леселидзе.

«Ни в штабе корпуса, ни командиром корпуса генералом Леселидзе не оценива­
лась обстановка в том направлении, что необходимо немедленно начать выдвижение 
частей корпуса с побережья моря на перевалы Главного Кавказского хребта. В первых 
числах августа 1942 года у командующего 46-й армией генерала Сергацкова созрело
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решение о необходимости немедленного выдвижения частей для занятия обороны на 
перевалах, но, как я понял его, он ждал утверждения этого решения Военным советом 
Закавказского фронта.

Примерно 14 августа я был вызван командующим армией в Сочи, в штаб 20-й гор­
нострелковой дивизии, где получил от него приказание командиру корпуса генералу 
Леселидзе о немедленном выдвижении частей корпуса на перевалы. Генерал Леселидзе 
отнесся к этому приказанию скептически, возражал против такого поспешного прика­
зания и считал, что еще нет данных для немедленного выдвижения частей на перевалы. 
Об этом мною было доложено генералу Сергацкову, и последний, после длительного 
разговора по телефонному аппарату с генералом Леселидзе в моем присутствии, в кате­
горической форме приказал выполнить его приказ. Таким образом, генерал Леселидзе 
затягивал выдвижение частей на перевалы. В результате этого с опозданием были вы­
двинуты на перевалы части 394-й грузинской стрелковой дивизии, и по этой причине 
противник упреждал нас в выдвижении на перевалы. При этом следует подчеркнуть, 
что части 394-й стрелковой дивизии не были заранее подготовлены и приспособлены 
для ведения боев в горах. Вышедшие батальоны на перевалы, по существу, без сопро­
тивления сдали их противнику».

Что вы скажете по этому поводу?
ОТВЕТ: Это я в первый раз слышу.
ВОПРОС: Почему игнорировали штаб фронта и штаб 46-й армии, создав наду­

манную должность начальника опергруппы, и назначили на эту должность человека, 
совершенно не сведущего в военных делах — генерала войск НКВД Петрова?

ОТВЕТ: Никого я не игнорировал, а для обеспечения связи назначил началь­
ником оперативной группы Петрова. Именовалась ли эта должность — начальник 
оперативной группы, — не помню.

ВОПРОС: Вам оглашается выдержка из справки Военно-научного управления 
Генерального штаба по вопросу обороны Кавказа.

«Обращает на себя внимание и то обстоятельство, что Берия устранил штаб фронта и 
штаб 46-й армии от управления войсками, разработку плана обороны перевалов поручил 
не имеющему достаточного боевого опыта генералу войск НКВД Петрову, для которого 
была выдумана импровизированная должность начальника оперативной группы по 
обороне Главного Кавказского хребта. Эта группа представляла собой особый штаб. 
Обращает на себя особое внимание план обороны перевалов, разработанный названной 
выше группой. Как видно из этого плана, к каждому начальнику участка обороны был 
поставлен доверенный человек Берия».

Подтверждаете вы это?
ОТВЕТ: Я не подтверждаю это. Я не отстранял штаб фронта и штаб 46-й армии от 

управления войсками, а Петров, по моему предложению, был назначен нач[альником] 
оперативной группы с основной задачей обеспечения связью, так как она была самым 
важным мероприятием в тех условиях.

Что касается доверенных лиц, то речь, очевидно, идет о чекистских работниках, 
которые мною были прикомандированы к командованию частей и для того, чтобы 
они были толкачами. Хорошо помню, что на Клухорском перевале был прикоман­
дирован Серов.

213



ВОПРОС: Чем была вызвана такая странная организация обороны перевалов —  
огромное количество участков, еще большее изобилие представителей Военного 
совета фронта, когда к каждому русскому командиру обязательно прикрепляется 
гражданский человек из Грузии. Разве это не нарушало управление войсками и не 
подрывало доверия к русским военачальникам?

ОТВЕТ: Нет, это не подрывало доверия и, с моей точки зрения, сыграло по­
ложительную роль. Прикрепленные к командирам русским из местных партийных, 
чекистских работников использовались для связей с местным населением в целях 
укрепления тыла.

ВОПРОС: Вам предъявляется план обороны перевалов Главного Кавказского 
хребта, из которого видно, что к 15 начальникам обороны было прикреплено 15 гру­
зин. Вы подтверждаете это?

ОТВЕТ: Я  подтверждаю это.
ВОПРОС: Вам оглашается выдержка из справки Военно-научного управления 

Генерального штаба:
«Берия во время пребывания в Закавказье расставлял угодные ему кадры, стремясь 

заменить командиров русской национальности грузинами, подчеркивая при этом недо­
верие к русским командирам, и тем самым подрывал дружбу народов».

Вы признаете это?
ОТВЕТ: Не признаю. Это абсолютно неправильно.
ВОПРОС: Чем же было вызвано такое недоверие с вашей стороны к русским 

военачальникам в период войны?
ОТВЕТ: С моей стороны недоверия к русским командирам не было, и в мыслях 

этого не было.
ВОПРОС: Вы признаете, что такие ваши действия, по существу, разжигали на­

циональную рознь, были направлены на подрыв обороны Закавказья?
ОТВЕТ: Я  отрицаю это.
ВОПРОС: Вам было известно настроение местного населения Карачаевской и 

Черкесской областей?
ОТВЕТ: К моему приезду немцы уже орудовали с карачаевцами и балкарцами.
ВОПРОС: Почему же вы не приняли своевременно решительных мер по изоля­

ции наиболее враждебных элементов, которые оказывали немцам, как проводники, 
немалую помощь в овладении перевалами?

ОТВЕТ: Я пытался чекистскими отрядами прорваться к Эльбрусскому сельсовету, 
чтобы сделать заслон против карачаевцев и немцев, но уже поздно было.

ВОПРОС: Почему вы игнорировали командующего фронтом, начальника армии, 
вмешиваясь в управление войсками, внося дезорганизацию? Почему в такой крити­
ческий момент вы назначаете начальника гарнизона Новороссийска и заместителя 
командующего 47-й армии полковника пограничного отряда войск НКВД Рудовского, 
ничего не понимающего в военном деле человека?

ОТВЕТ: Может быть, и был назначен на эту должность Рудовский, я не помню. 
Командующего фронтом не игнорировал. Приняты были меры вместе с командова­
нием Черноморской группы по защите окраин Новороссийска и перевалов, чтобы 
не допустить немцев к Туапсе и дальше.
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ВОПРОС: Чем вы объясняете назначение генерала Масленникова командующим 
фронтом, некомпетентного в военных вопросах, отрицавшего, в частности, до своего 
назначения траншейную систему обороны?

ОТВЕТ: Масленников был назначен Ставкой Верховного командования.
ВОПРОС: Вам известны характеристики, данные Масленникову товарищем 

Сталиным?
ОТВЕТ: Характеристики бывали и плохие, и хорошие.
ВОПРОС: Вам оглашаются выдержки из справки Военно-научного управления 

Генерального штаба по вопросу обороны Кавказа:
«Товарищ Сталин вынужден был неоднократно обращать внимание на крупные 

недочеты в деятельности генерала Масленникова:
«...Нам невыгодно выталкивать противника. Центр тяжести операции следует 

переместить в район Черноморской группы, чего не понимает ни Масленников, ни 
Петров.

Масленников может пустить в дело 58-[ю] А, которая болтается у него в резерве 
и которая в обстановке нашего успеха могла бы принести большую пользу». (Шифро­
телеграмма № 00785 от 04.1.43 г.).

«...Вы оторвались от своих войск и потеряли связь с ними. Не исключено, что при 
таком отсутствии порядка и связи в составе Северной группы Ваши подвижные части 
попадут в окружение немцев». (Директива № 30006 от 08.1.43 г.).

«...Только для Тюленева и Кагановича. Обратите внимание на Масленникова, кото­
рый оторвался от своих частей и не руководит ими, а плавает в беспорядке». (Директива 
№ 1673 от 08.1.43 г.).

«Тов. Берия, Кузнецову, Масленникову, Штеменко.
1. Ваша телеграмма дает правильную оценку обстановки и работы войск фронта. 

Ее недостаток состоит в том, что она относит все ошибки в работе войск фронта за счет 
штаба фронта и командиров, тогда как их следовало бы, прежде всего, отнести за счет 
командующего фронтом. Тов. Масленников, как видно, не изжил еще канцелярско-бю­
рократического отношения к приказам и к вопросам тыла и все еще не понимает, что 
существо командования состоит не в отдаче приказов, а в обеспечении приказов силами 
и средствами и в проверке исполнения.

Если тов. Масленников в течение месяца не изживет этих своих недостатков, то его 
придется снять с командования войсками фронта и понизить в должности». (Директива 
№ 18570 от 16.III.43 г.).

Вам это известно?
ОТВЕТ: Первая характеристика, январская, мне неизвестна, так как я тогда был 

в Москве. Вторая характеристика мне известна. Ее считаю совершенно правильной.
ВОПРОС: Чем объясняется бездействие Закавказского фронта и Северной 

группы Масленникова в период тяжелой обстановки для немцев (Сталинградская 
группа немцев окружена, часть войск с Кавказа была снята и переброшена туда же, 
соотношение сил на Кавказе было в нашу пользу). Почему вы ничего не делали, не­
смотря на директиву Ставки, и начали активные действия с опозданием, не окружая, 
а выталкивая противника?

ОТВЕТ: По этому вопросу ничего не могу сказать.
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ВОПРОС: Почему вы в самый тяжелый период обороны Кавказа не привлекли 
к участию в боевых операциях войска НКВД, которых у вас насчитывалось свыше 
120 тысяч человек?

ОТВЕТ: По-моему, максимально были привлечены.
ВОПРОС: Генерал Тюленев вам известен? Личных счетов у вас нет?
ОТВЕТ: Знаю. По-моему, личных счетов у нас нет.
ВОПРОС: Вам оглашается выдержка из заявления генерала Тюленева:

«Для обеспечения успешной обороны Кавказа Ставка Верховного главнокомандо­
вания наметила переброску нескольких частей и соединений регулярных войск за счет 
резерва Ставки из центра, однако полностью эти войска, намеченные Ставкой, пере­
брошены не были. Вместо них в Закавказский] фронт прибывали войска НКВД. Эти 
войска были на особом учете в распоряжении Берия. Поэтому они не были использованы 
для боевых активных действий...

Будучи в Ставке главнокомандования вместе с Л. И. Кагановичем (15-18 ноября 
1942 г.), я вновь поставил перед Ставкой вопрос о передаче в распоряжение командо­
вания Закавказского] фронта хотя бы части войск НКВД, находившихся на территории 
Закавказского] фронта (15-20 полков). И. В. Сталин одобрил мою мысль, но присут­
ствовавший при этом Берия резко воспротивился этому, допускал грубые выпады в адрес 
командования Закавказского] фронта. Из 121 тысячи войск НКВД, которые в большин­
стве своем бездействовали, Берия согласился передать в распоряжение Закавказского] 
фронта всего лишь 5-7 тысяч и то по настоянию И. В. Сталина.

В результате такого преступного отношения к обороне Кавказа со стороны Берия 
командование Закавказского] фронта не имело возможности использовать войска НКВД 
для развития успеха...»

Вы признаете это?
ОТВЕТ: Я это не признаю.
ВОПРОС: Вам было известно, что англо-американские войска сконцентрировали 

к августу 1942 года крупные силы в Иране?
ОТВЕТ: Мне это неизвестно. Вообще мне было известно, что американцы и 

особенно англичане проявляли заботу о Закавказье.
ВОПРОС: Вам было ясно, что в случае, если на фронте создастся критическое 

положение, англо-американцы получат благоприятный повод для оккупации Баку и 
других районов Закавказья под предлогом «оказания помощи Советскому Союзу»?

ОТВЕТ: Да, они этого и хотели.
ВОПРОС: Вы признаете, что вместо того, чтобы выполнить задание Ставки 

Верховного главнокомандования, вы приложили все усилия к тому, чтобы создать 
критическую обстановку на фронте и открыть дорогу врагу в Закавказье?

ОТВЕТ: Абсолютно не признаю.
ВОПРОС: Вам оглашается выдержка из указанной справки Генерального штаба 

по поводу Ваших действий в Закавказье во время Великой Отечественной войны: 
«Действия врага народа и партии Берия были в первую очередь направлены к ос­

лаблению обороны советских войск на перевалах Главного Кавказского хребта с целью 
их открытия для прохода немецко-фашистских войск».
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«...Подобная организация обороны перевалов, как видно, была сделана с целью 
обеспечения преступных замыслов Берия по открытию перевалов. Таким образом, в 
целях достижения своих преступных целей Берия фактически нарушил управление 
войсками фронта, чем нанес огромный вред делу обороны Кавказа».

«Добиваясь осложнения стратегической обстановки на Кавказе, Берия, по- 
видимому, рассчитывал также и на оккупацию Закавказья англо-американскими 
войсками. Последние к этому времени сконцентрировали крупные силы в Иране, 
что вместе с войсками в Ираке составило, по данным Закавказского фронта, около 
двухсот тысяч человек, 360 танков, 400 бронемашин и 900 различных орудий. Войска 
были объединены в 10-ю армию под командованием генерала Вильсона. Как извест­
но, англичане это сосредоточение войск проводили под предлогом «оказать помощь 
Советскому Союзу».

Вы признаете это?
ОТВЕТ: Не признаю, категорически отрицаю.
ВОПРОС: Для какой цели вы взяли своих приближенных: Кобулова, Миль- 

штейна, Цанава, Влодзимирского, Ордынцева и др., которые не являются военными 
специалистами?

ОТВЕТ: Взял я их в помощь себе для проведения чекистской работы на Кавказе. 
Кроме них разновременно было взято не менее 100 человек.

ВОПРОС: Не для того ли их взяли, чтобы при их помощи терроризировать ко­
мандный состав армии и успешнее проводить свои преступные замыслы?

ОТВЕТ: Я это отрицаю.
ВОПРОС: Вам оглашается выписка из показаний генерала Сергацкова:

«Так, почти вся система управления соединениями и частями на перевалах была 
взята под контроль офицеров и генералов НКВД, расставленных лично Берия. Эти люди 
самостоятельно вмешивались в руководство боевой деятельностью частей, информиро­
вали Берия, а последний, пользуясь такой информацией, пытался командовать фронтом. 
Получалось, что Берия в основу брал не информацию, идущую по линии войск и их 
штабов, а информацию так называемых и безответственных наблюдателей.

Свидетельством того, что все было в руках НКВД, являются и такие факты, когда на 
перевалы для проверки прибывали комиссии или группы офицеров и генералов НКВД. 
И все это делалось без ведома высшего военного командования».

Правильно это?
ОТВЕТ: Нет, неправильно.
ВОПРОС: Объясните, почему вы вместо мобилизации всех сил для обороны 

Кавказа занимались со своими приближенными пьянством и всячески мешали 
деятельности военного командования, направленной к укреплению обороны 
Кавказа?

ОТВЕТ: Я пьянством не занимался.
ВОПРОС: Впоследствии вы распространяли в кругу своих соучастников лжи­

вую версию о том, что только в результате принятых вами мер гитлеровцы были 
остановлены на Кавказе в 1942 году?
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ОТВЕТ: Я таких заявлений нигде никому не делал.
ВОПРОС: Вам оглашаются показания Ордынцева:

«Восхваляя себя, Берия заявлял о том, что в результате принятых им мер в 1942 году 
на Кавказе немецкое наступление было приостановлено, и Баку остался в наших руках. 
Если бы, как говорил Берия, он не принял мер, то бакинская нефть могла бы оказаться 
в руках врагов и в результате вся война могла быть проиграна».

Вам оглашается выдержка из заявления генерала Тюленева:
«Берия ставил себе в заслугу то, что якобы благодаря принятым им мерам, немцы 

были остановлены на перевалах Главного Кавказского хребта. На деле же оказывалось 
совсем обратное».

Вы подтверждаете это?
ОТВЕТ: Я этого не заявлял.

Протокол прочитан, записано все с моих слов верно.

Л. Берия

Хочу дополнить, что со мной выезжали для выполнения задания Ставки Ште- 
менко из Генштаба и Бодин.

Л. Берия

Допрос окончен в 1 ч. 30 м. 06.VIII.1953 г.

Допросил: Генеральный прокурор СССР Р. Руденко

При допросе присутствовал и вел запись протокола
следователь по важнейшим делам Прокуратуры Союза ССР Цареградский 

Верно: [п.п.] Майор административной] службы Юрьева

РГАСПИ. Ф. 17. Оп. 171. Д. 465. Л. 175-186. Копия. Машинопись.

№1.57
Копия протокола допроса Б. 3. Кобулова 

от 4 августа 1953 года
Совершенно секретно 

Товарищу Маленкову Г. М.

Представляю копию протокола допроса обвиняемого Кобулова Богдана Захаро­
вича от 4 августа 1953 года.

Приложение: на 6 листах.

[п.п.] Р. Руденко
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6 августа 1953 г. 
№ 135/ссов

Протокол допроса обвиняемого

4 августа 1953 г. 
г. Москва

Помощник главного военного прокурора подполковник юстиции Базенко с 
соблюдением ст. 135-138 УПК РСФСР допросил нижепоименованного, который 
показал:

Кобулов Богдан Захарович 
(сведения в деле имеются).

Допрос начат в 21 ч. 45 м.

ВОПРОС: На допросе 30.VIII.1953 г. вы заявили, что, допрашивая Белахова, не 
вымогали от него показания, компрометирующие отдельных руководителей партии 
и правительства или членов их семей.

Так ли это? Почему вы даете ложные показания?
ОТВЕТ: Я не лгу. Я показываю, что помню. Вымогательством показаний 

против руководителей партии и правительства и членов их семей я никогда не 
занимался. Допрашивался ли Белахов в отношении известного члена семьи од­
ного из руководителей партии и правительства и в какой связи —  я в настоящее 
время не помню.

ВОПРОС: Вам оглашается выдержка из показаний Белахова от 4.IV.1941 г., 
оформленных в виде приложения к протоколу допроса его военным прокурором 
ГВП. Белахов на допросе заявил:

«С первого же дня ареста меня нещадно избивали по 3-4 раза в день и даже в 
выходные дни. Избивали резиновыми палками, стальными пружинами и линейками; 
били по половым частям. Я  терял сознание. Прижигали меня горячими папиросами, 
обливали водой, приводили в чувство и снова били.

Потом перевязывали в амбулатории, бросали в карцер и на следующий день снова 
избивали, дело дошло до того, что я мочился кровью, перешибли позвоночник, и я стал 
терять зрение, и появились галлюцинации...»

Для какой цели производили все эти издевательства над арестованным?
ОТВЕТ: Это действительно издевательство. Но я о них не знал. И о том, что от 

Белахова вымогались таким путем показания, мне также не было известно.
ВОПРОС: Почему вы лжете на следствии. Вам оглашается другая выдержка из 

показаний Белахова, который показал:
«Избивая, от меня требовали, чтобы я сознался в том, что я сожительствовал с 

гражданкой] Жемчужиной и что я шпион. Я не мог оклеветать женщину, ибо это ложь, 
и кроме того, я импотент от рождения. Шпионской деятельностью я никогда не зани­
мался. Мне говорили, чтобы я только написал маленькое заявление на имя наркома, что 
я себя в этом признаю виновным, а факты мне они сами подскажут. На такую подлость
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я идти не мог. Тогда меня отвезли в Сухановскую тюрьму и избили до полусмерти. 
В бессознательном состоянии на носилках отправили в камеру».

Это правильно?
ОТВЕТ: Я не лгу. Этого заявления Белахова я не знаю. Описанные им факты 

и обстоятельства мне также неизвестны. В отношении Белахова Берия разрешил 
применить репрессию. Но чтобы дело доходило до таких недопустимых извраще­
ний —  я не знал.

ВОПРОС: Следует ли вас понимать, что следователи скрывали от вас подобные 
факты?

ОТВЕТ: О таких издевательствах мне не докладывали.
ВОПРОС: И о вымогательстве клеветнических показаний в отношении члена 

семьи одного из руководителей партии и правительства тоже не докладывали?
ОТВЕТ: Этого я не помню, прошло очень много времени.
ВОПРОС: Почему вы лжете, что вы не знали об издевательствах над аресто­

ванными и вымогательстве от них показаний в отношении членов правительства 
и их семей.

Вам предъявляется собственноручное заявление Белахова, написанное в допол­
нение к протоколу допроса. Это заявление находится в деле Белахова на стр. 515-523, 
где он подробно описывает все эти факты?

ОТВЕТ: Это заявление я вижу впервые. То, что описывает Белахов, является не­
допустимым в практике работы органов, независимо от того, что Берия дал санкцию 
на применение к нему репрессии.

ВОПРОС: Как же вы не видели это заявление Белахова? Разве, утверждая по­
становление о его расстреле, вы не знакомились с делом?

ОТВЕТ: Дело Белахова было эвакуировано, и в Москве его не было. Постанов­
ления, или вернее заключения, о расстрелах составлялись по справкам, полученным 
от руководителей следственных групп по ВЧ или по почте. Поэтому, подписывая эти 
заключения, материалы дела я не видел.

ВОПРОС: Однако заявление Белахова было им написано еще в апреле 1941 года, 
т. е. задолго до того, как его дело было эвакуировано из Москвы.

ОТВЕТ: Мне это заявление никто не докладывал. Я знал, что Белахова на след­
ствии били, но о том, что к нему применялись такие жестокие способы издеватель­
ства, я не знал.

ВОПРОС: С какой же целью Белахова избивали на следствии?
ОТВЕТ: Цель была одна —  добиться признания о его вражеской работе и о 

характере связей с членом семьи одного из руководителей партии и правительства 
в соответствии с заданием, полученным от Берия.

ВОПРОС: Следовательно, Белахова били, требуя, чтобы он признал свою вра­
жескую работу и преступную связь с членом семьи одного из руководителей партии 
и правительства, а он отказывался давать такие показания, ссылаясь на то, что это 
является клеветой. Правильно?

ОТВЕТ: По существу это так, с одной поправкой, что о члене семьи одного из 
руководителей партии и правительства речь шла в смысле компрометирующих ее 
материалов.
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ВОПРОС: Вы признаете, что вы лично избивали Белахова?
ОТВЕТ: Да, я нанес Белахову несколько ударов по указанию Берия в его ка­

бинете, после того как Белахов стал категорически отрицать свою причастность к 
антисоветской работе. Этот свой поступок я, безусловно, осуждаю и принял участие 
в избиении Белахова по требованию Берия.

ВОПРОС: Вы снова лжете. Вы стали избивать Белахова после того, как он от­
казался давать показания против члена семьи одного из руководителей партии и 
правительства.

ОТВЕТ: Я не помню этого точно, возможно, это было и так.
ВОПРОС: Скажите, почему с 02.IV.1941 г., т. е. со дня составления Белаховым 

собственноручных показаний о его жестоком избиении во время допросов и вымо­
гательства со стороны Берия и вас клеветнических показаний в отношении члена 
семьи одного из руководителей партии и правительства, и до 17.Х.1941 г., т. е. в 
течение шести с лишним месяцев, никаких следственных действий по делу не про­
изводилось и, несмотря на систематические голодовки, которые объявлял Белахов, 
он ни разу не допрашивался до дня его незаконного расстрела?

ОТВЕТ: Почему так произошло, я не знаю и ничего по этому поводу показать не 
могу, так как не помню, почему Белахов более 6 месяцев не допрашивался.

ВОПРОС: Вы признаете, что по договоренности с Берия убили Белахова?
ОТВЕТ: Нет, этого я не признаю. Но признаю, что на основании предписания 

Берия от 18.Х. 1941 г. Белахов в числе 25 других арестованных был действительно 
расстрелян без суда.

ВОПРОС: Вам оглашается выдержка из справки старшего следователя следчасти 
3-го управления НКВД СССР Круковского, который указывает:

«Следствие по делу было закончено в апреле 1941 года. Обвинительное заклю­
чение о направлении дела на рассмотрение Особого совещания НКВД СССР было 
утверждено комиссаром государственной безопасности 3-го ранга тов. Федотовым 
и санкционировано прокурором СССР тов. Бочковым 14.IV.1941 г. Однако дело на 
Особое совещание по неизвестным мне причинам передано не было и в настоящее 
время находится у нас».

Почему же это дело не было направлено на Особое совещание еще в апреле 
месяце 1941 года и в течение более полугода лежало без движения?

ОТВЕТ: Этого я не знаю. Однако я помню, что я был сторонником рассмотрения 
этого дела на Особом совещании, и, насколько я помню, Федотов действовал в соот­
ветствии с моими указаниями. Почему впоследствии это решение было отклонено, 
я не знаю. Кто отклонил это решение, мне также неизвестно. В конечном итоге, как 
я ранее уже показывал, Белахов был включен в подписанное Берия предписание от 
18 .X. 1941 г. и расстрелян без суда. За это решение ответственность должен нести Берия.

В заключение я хочу заявить, что дело Белахова расследовалось с грубыми 
нарушениями законов. Независимо от того, кто допускал эти нарушения и в какой 
мере, я как бывший начальник следственной части НКВД СССР, признаю свою долю 
ответственности за эти нарушения и свое вынужденное участие в деле Белахова 
осуждаю. Я также считаю необходимым заявить, что Белахов необоснованно был 
расстрелян на основании письма Берия от 18.Х.1941 г., тем более что он находился
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вне Москвы, т. е. района угрозы вторжения противника. Все это, как я уже ранее 
показал, также относится к делу Кедрова М. и Слезберг. Остальных дел из числа 
25 расстрелянных арестованных я не помню.

Записано с моих слов правильно и мной лично прочитано.
Допрос окончен в 2 ч. 20 м. 5.VIII.53 г.

Б. Кобулов

Допросил: Помощник главного военного прокурора
подполковник юстиции Базенко

Верно: [п.п.] Майор административной] службы Юрьева

РГАСПИ. Ф. 17. Оп. 171. Д. 465. Л. 187-193. Копия. Машинопись.

№1.58
Копия заявления ссыльнопоселенца Клондрит Б. Д. 

от 12 июля 1953 г.
Совершенно секретно

Товарищу Маленкову Г. М.

Направляю при этом копию заявления ссыльнопоселенца Клондрит Б. Д. об из­
вестных ему фактах преступной деятельности Берия Л. П.

[п.п.] С. Круглов
6 августа 1953 г.
№ 4/71467
Помета:
К делу Берия.
Разослано:
Т. Молотову В. М.
Т. Хрущеву Н. С.
Т. Руденко Р. А.
[п.п.] Д. Суханов. 11.УШ.53

Копия

Начальнику Управления МВД 
по Северо-Казахстанской области 
подполковнику товарищу Агибаеву 
(передается через майора Давиденко)

Ставлю в известность лично Вас, что 13 июля 1953 года мной сдано на почту 
в г. Петропавловске письмо в адрес председателя Совета министров Союза ССР 
следующего дословно текстуального содержания:
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«Авиапочтой» с уведомлением о вручении.

Председателю Совета министров Союза ССР 
товарищу Георгию Максимилиановичу Маленкову

г. Москва, 
Кремль

Узнав о постановлении Пленума Центрального комитета КПСС, вынесенном 
по Вашему докладу в отношении врага коммунистической партии и советского 
народа Л. П. Берия, считаю долгом сообщить вам нижеследующее известное мне 
обстоятельство:

В июне месяце 1944 года, в бытность мою в 12-й колонии Тайшетлаге НКВД, где 
я отбывал заключение в исправительном] трудлагере (начальником колоны лагеря 
был тогда Георгий Васильевич Барахтин), мне как заключенному рассказал один 
больной заключенный, бывший прокурор в Абхазии (фамилия его грузинская, но 
припомнить не могу), такой, с его слов, достоверный факт:

Л. П. Берия, в бытность его первым секретарем Закавказского ЦК ком[мунис- 
тической] партии считал своим личным врагом старого члена партии, имевшего орден 
Ленина, Лакоба— председателя Президиума Центрального исполнительного комитета 
Советов Абхазии —  за то, что Лакоба знал о нем, Берия, политически компрометиру­
ющие факты.

Берия выдавал себя другом Лакоба и во время выпивки подлил в вино яд и отравил 
Лакоба.

Лакоба был торжественно похоронен. Но, дабы окончательно обезопасить себя, 
коварством и интригами Берия добился признания им отравленного Лакоба врагом 
народа, и останки Лакоба были перезахоронены.

«Я, — говорил мне этот заключенный,— факт этот лично проверил и рассказываю 
тебе, —  продолжал он, —  для того чтобы хоть ты знал коварство этого негодяя Берия, 
так как я настолько болен, что умру скоро.

Позже я слышал, что он, т. е. тот, кто мне это поведал, в больнице № 2 Тайшетлага, 
куда он был отправлен, умер.

В свете разоблачения Берия как наймита иностранного капитала, я счел необходи­
мым написать лично Вам об этом факте, чего до сих пор никому не говорил.

Кстати, укажу, что и я лично безвинно и беззаконно репрессирован, ни за что 
отбыл 8-летний срок в исправительно-трудовом лагере, а теперь считают меня бес­
срочно-ссыльным, я избит на следствии, в одиночном заключении просидел 1 год 
и 8 месяцев. Инвалид второй группы. Семь раз писал на имя Берия, но отвечают 
мне, что я законно осужден. Однако никто до сих пор дело не пересматривал и не 
просматривал. Копии моих обращений у меня на руках, но они лишь суть крик 
моей души.

Борис Дмитриевич Клондрит, рождения 1900 года, я внук бурлака, сын бедных 
безграмотных родителей. Бывший красногвардеец. Имел награды. С 14 марта 1919 года 
состоял членом РКП(б)— ВКП(б). Репрессирован постановлением Особого совещания
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НКВД от 21.VII.1943 г. Приписаны мне статьи 58-10 и 58-11 Уголовного] код[екса] 
РСФСР.

12 июля 1953 года

г. Петропавловск Сев[еро]-Каз[ахстанской] обл.,
улица Базарбаева, дом 100. (подпись)

Копия верна: Заместитель] н[ачальни]ка отдела «П» УМВД
[п.п.] подполковник Г. Швечков

РГАСПИ. Ф. 17. Оп. 171. Д. 465. Л. 194-196. Копия. Машинопись.

№1.59
Копия протокола допроса 

свидетеля С. М. Штеменко от 7 августа 1953 г.
Совершенно секретно 

Товарищу Маленкову Г. М.

Представляю копию протокола допроса свидетеля Штеменко Сергея Матвеевича 
от 7 августа 1953 года.

Приложение: на 6 листах.

[п.п.] Р. Руденко

7 августа 1953 г. 
№ 137/ссов

Протокол допроса свидетеля

1953 года, августа 7 дня, г. Москва. Генеральный прокурор Союза ССР, действи­
тельный государственный советник юстиции Руденко допросил в качестве свидетеля

Штеменко Сергей Матвеевич, 1907 года рождения, 
урож[енец] Урюпинска Сталинградской [Волгоград­
ской] области, образование высшее —  Академия 
Генерального штаба и Академия бронетанковых 
войск, чл[ен] КПСС с 1930 г., в распоряжении 
Генерального штаба, генерал-лейтенант, женат, не 
судившийся,
г. Москва, Садово-Кудринская ул., д. 28/30, кв. 46.

Свидетель предупрежден об ответственности за дачу ложных показаний и за 
отказ от дачи показаний по ст. 95, 92 УК РСФСР.

Штеменко
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ВОПРОС: Вы сопровождали Берия при выездах его на Кавказ. Сколько раз и 
когда?

ОТВЕТ: Я сопровождал Берия при выездах на Кавказ два раза: первый раз —  
летом 1942 года на Закавказский фронт и второй раз —  весной 1943 года на Северо­
Кавказский фронт.

ВОПРОС: В связи с чем вы оказались в числе сопровождавших Берия лиц при 
выезде его на Кавказ?

ОТВЕТ: Первый раз я сопровождал Берия вместе с группой других офицеров 
Генерального штаба; старшим в этой группе являлся Бодин. О том, что мы сопро­
вождаем Берия, я не знал до самого последнего момента. Я  был включен в группу 
вследствие того, что в Генеральном штабе именно я изучал ближневосточное на­
правление и являлся начальником ближневосточного направления.

Второй раз я сопровождал Берия по указанию генерала Антонова как исполня­
ющего обязанности начальника Генерального штаба.

При первом выезде Берия сопровождала также большая группа сотрудников 
НКВД, по численности своей намного превышавшая группу военных специалистов.

ВОПРОС: Как вы можете охарактеризовать Берия при выездах его на Кавказ? 
Вам как военному специалисту отдаваемые им распоряжения казались разумными 
и правильными?

ОТВЕТ: Оценивая поведение Берия с точки зрения событий сегодняшнего дня, 
видишь, что в действиях его было много такого, что не только не способствовало 
обороне Кавказа, но, наоборот, дезорганизовывало оборону.

Прежде всего, Берия создал параллельно штабу фронта особую оперативную 
группу, возглавлявшуюся генералом Петровым из НКВД, которой была поручена 
оборона перевалов с подчинением войск, оборонявших эти перевалы. В группу Пет­
рова входили люди, малокомпетентные в военном деле. Создание группы Петрова 
только внесло дезорганизацию в оборону перевалов, а эта оборона являлась тогда 
важнейшей задачей, так как фланги уже оборонялись организованно.

Вторым действием Берия, дезорганизовывавшим оборону Кавказа, была замена 
ничем не опорочившего себя командующего 46-й армией генерала Сергацкова гене­
ралом Леселидзе. Такая ненужная замена командующего в напряженной обстановке 
никак не могла способствовать упрочению обороны.

В действиях Берия было очень много ненужной шумихи. Вспоминаю, в частно­
сти, как по распоряжению Берия мы выезжали производить осмотр оборонительных 
рубежей по линии Грозный —  Баку. Весь этот выезд носил показной характер. До­
ходило до того, что военные специалисты вообще не имели возможности осмотреть 
укрепления, так как машины двигались мимо. Однако считалось, что Берия произ­
вел таким образом «осмотр» оборонительной линии, и доносилось в Ставку, что им 
лично проверено состояние рубежей.

При пребывании Берия на Кавказе военное командование фактически было от­
странено им от руководства; Берия во всей своей деятельности стремился опереться 
на сотрудников НКВД, большинство из которых были совершенно некомпетентны в 
военном деле. Возвращаясь к характеристике оперативной группы Петрова, следует 
указать, что их некомпетентность в военном деле доходила до того, что они не умели
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нанести обстановку на карту, не знали элементарных военно-топографических обо­
значений, не могли составить простейших оперативных документов.

По существу, все эти действия Берия, связанные с обороной перевалов Главного 
Кавказского хребта как главной задачей в тот период, наносили вред этой обороне, 
создавали благоприятные условия для противника и тем самым усиливали угрозу 
проникновения немцев в Закавказье. Только в результате изменения общей стра­
тегической обстановки после разгрома немцев под Сталинградом изменилась и 
обстановка в Закавказье.

ВОПРОС: Что вы можете показать об отношении Берия к русским командирам?
ОТВЕТ: Было очень заметно, что Берия делал упор на грузин, и не просто на 

грузин, но на грузин из НКВД. Таким образом, можно сделать вывод, что Берия не 
доверял русским и в первую очередь стремился опереться на сотрудников НКВД, 
грузин по национальности.

Иногда Берия в нашем присутствии разговаривал с лицами из своего окружения 
на грузинском языке.

ВОПРОС: Как представителю Генштаба вам не представлялось совершенно 
ненормальным, что в напряженные моменты обороны Кавказа войска НКВД, на­
ходившиеся в распоряжении Берия, были почти целиком исключены из участия в 
боевых операциях?

ОТВЕТ: Я знаю, что в обороне Кавказа принимало участие незначительное 
количество войск НКВД —  отдельные малочисленные отряды под командованием 
полковника Пияшева из органов НКВД. Однако какова была общая численность 
войск НКВД, находившихся в Закавказье, я не знаю.

ВОПРОС: Уточните, кого именно из «официальных представителей» англичан 
вы принимали в штабе фронта, и каким образом оказался там этот английский пред­
ставитель?

ОТВЕТ: Я затрудняюсь ответить на этот вопрос. Могу лишь догадываться о том, 
что он имел отношение к британской военной миссии в Тбилиси, но достоверно ут­
верждать это я не могу. Приказание принять англичанина я непосредственно получил 
от Бодина, но, очевидно, что без санкции Берия Бодин подобного приказания отдать 
не мог. Фамилию этого англичанина я нс помню. Говорили, что англичанин женился 
в Тбилиси на грузинке и собирается увезти ее с собой. О себе англичанин говорил, 
что служит где-то на Ближнем или Среднем Востоке —  в Иране или в Ираке. Я не 
исключаю, что англичанин специально прибыл с Востока для каких-то переговоров, 
и официальный прием был лишь ширмой, маскирующей эти переговоры.

Сам прием проходил непосредственно в штабе, англичанин был введен через 
парадный подъезд. Такой прием в самом центре штаба, где сконцентрировано его 
командование, оперативный отдел и т. д., является ненормальным, но это было 
сделано по приказанию Бодина, который, конечно, сам действовал в соответствии с 
приказаниями, полученными от Берия.

После приема я доложил о нем Бодину; насколько помнится, доложил устно, т. к. 
запись беседы вел переводчик.

ВОПРОС: Как могли вы, принимая английского представителя, не уточнить его 
фамилию и должностное положение?
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ОТВЕТ: Это ошибка. Принимая англичанина, я знал и фамилию его, и должност­
ное положение. Более того, явившись на прием, англичанин официально представился 
мне. Однако в настоящее время я позабыл фамилию и должность англичанина.

ВОПРОС: Я хотел бы уточнить, какие документы и в связи с чем представлялись 
вами Берия из числа упоминаемых вами в письме на имя Берия от 22.IX.43 г. ([№] 
14211)?

ОТВЕТ: Эти документы были направлены мною по личному требованию Берия. 
Не помню, по поводу этих документов или иных мне звонил по телефону Берия. Не 
помню также, согласовывал ли я этот вопрос с начальником Генерального штаба. 
Однако этот вопрос мог быть разрешен мною самостоятельно, так как речь шла о 
копиях документов годичной давности.

ВОПРОС: Уточните, какие совершенно секретные сведения, упоминаемые в 
вашем письме № 14078 от 14.IX.43 г., были представлены вами Берия?

ОТВЕТ: Очевидно, что Берия были направлены сведения о численности войск 
в Закавказье. Эти сведения могли быть мною представлены только по прямому 
требованию Берия. Не помню, согласовал ли я направление этих сведений Берия с 
генералом Антоновым. Однако этот вопрос также мог быть разрешен мною само­
стоятельно, без особого согласования, так как очевидно, что и в данном случае речь 
могла идти о данных, относившихся к 1942 году.

ВОПРОС: Кто подписывал документы к медалям «За оборону Кавказа»?
ОТВЕТ: В нарушение обычного порядка документы к медалям «За оборону 

Кавказа» были подписаны не председателем Президиума Верховного Совета СССР, а 
Берия. Следует отметить, что и сами медали были получены нами не из Президиума 
Верховного Совета СССР, как обычно, а из НКВД.

Дополняю, что при выезде весной 1943 года на Северо-Кавказский фронт Берия 
также стремился создать шумиху и сделать вид, что им предприняты на этом фронте 
какие-то особые меры, хотя в действительности ничего существенного не предпри­
нималось. Мною по указанию Берия систематически составлялись проекты донесений 
о положении на фронте в Ставку. Берия эти донесения изменял, дополняя их сообще­
ниями, призванными показать особую его роль и деятельность. И в этот свой приезд 
на Кавказ Берия окружил себя сотрудниками НКВД, на которых и старался опереться.

Протокол записан с моих слов правильно и мною прочитан.

Штеменко

Допросил: Генеральный прокурор СССР, действительный 
государственный советник юстиции Р. Руденко

При допросе присутствовал и вел запись протокола 
пом[ощник] генерального прокурора СССР 
государственный советник юстиции 3-го класса Л. Смирнов 

ЮрьеваВерно: [п.п.] Майор административной] службы

РГАСПИ. Ф. 17. Оп. 171. Д. 465. Л. 197-203 Копия. Машинопись.
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№1.60
Письмо П. [А.] Судоплатова в 

Совет министров СССР от 7 августа 1953 г.
Совершенно секретно 

В Совет министров Союза ССР

Докладываю о следующем известном мне факте.
Через несколько дней после вероломного нападения фашистской Германии на 

СССР, примерно числа 25-27  июня 1941 года, я был вызван в служебный кабинет 
бывшего тогда народного комиссара внутренних дел СССР Берия.

Берия сказал мне, что есть решение советского правительства, согласно которому 
необходимо неофициальным путем выяснить, на каких условиях Германия согласится 
прекратить войну против СССР и приостановит наступление немецко-фашистских 
войск. Берия объяснил мне, что это решение советского правительства имеет целью 
создать условия, позволяющие советскому правительству сманеврировать и выиграть 
время для собирания сил. В этой связи Берия приказал мне встретиться с болгарским 
послом в СССР Стаменовым, который, по сведениям НКВД СССР, имел связи с 
немцами и был им хорошо известен.

Стаменов был завербован в агентурную сеть ОГПУ еще в 1934 году в Риме. Я с 
ним как с агентом НКВД СССР периодически по роду своей службы встречался в 
Москве.

Берия приказал мне поставить в беседе со Стаменовым четыре вопроса. Воп­
росы эти Берия перечислял, глядя в свою записную книжку, и они сводились к 
следующему:

1. Почему Германия, нарушив пакт о ненападении, начала войну против СССР?
2. Что Германию устроило бы, на каких условиях Германия согласна прекратить 

войну, что нужно для прекращения войны?
3. Устроит ли немцев передача Германии таких советских земель, как Прибалтика, 

Украина, Бессарабия, Буковина, Карельский перешеек?
4. Если нет, то на какие территории Германия дополнительно претендует?
Берия приказал мне, чтобы разговор со Стаменовым я вел не от имени советского

правительства, а поставил эти вопросы в процессе беседы на тему о создавшейся 
военной и политической обстановке и выяснил также мнение Стаменова по существу 
этих четырех вопросов.

Берия сказал, что смысл моего разговора со Стаменовым заключается в том, 
чтобы Стаменов хорошо запомнил эти четыре вопроса. Берия при этом выразил 
уверенность, что Стаменов сам доведет эти вопросы до сведения Германии.

Берия проинструктировал меня также и по поводу порядка организации встречи. 
Встреча должна была, по указанию Берия, состояться в ресторане «Арагви» в Москве 
за столиком, заранее подготовленным в общем зале ресторана.

Все эти указания я получил от Берия в его служебном кабинете в здании НКВД 
СССР.
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После этого я ушел к себе готовиться к встрече.
Вечером этого же дня, примерно часов в 19, дежурный секретарь наркома пере­

дал мне приказание отправиться на городскую квартиру Берия.
Я  подъехал к дому, в котором проживал Берия, однако в квартиру допущен не 

был. Берия, прогуливаясь вместе со мной по тротуару вдоль дома, в котором он жил, 
заглядывая в свою записную книжку, снова повторил мне четыре вопроса, которые 
я должен был по его приказанию задать Стаменову.

Берия напомнил мне о своем приказании задавать эти вопросы не прямо, а в бе­
седе на тему о создавшейся военной и политической обстановке. Второй раз здесь же 
Берия выразил уверенность в том, что Стаменов как человек, связанный с немцами, 
сообщит о заданных ему вопросах в Германию.

Берия и днем, и на этот раз строжайше предупредил меня, что об этом поручении 
советского правительства я нигде, никому и никогда не должен говорить, иначе я и 
моя семья будут уничтожены.

Берия дал указание проследить по линии дешифровальной службы, в каком виде 
Стаменов пошлет сообщение по этим вопросам за границу.

Со Стаменовым у меня была договоренность, позволявшая вызвать его на встречу.
На другой день, в соответствии с полученными от Берия указаниями, я позвонил 

в болгарское посольство, попросил к аппарату Стаменова и условился с ним о встрече 
у зала Чайковского на площади Маяковского.

Встретив Стаменова, я пригласил его в машину и увез в ресторан «Арагви».
В «Арагви», в общем зале, за отдельным столиком, как это было предусмотрено 

инструкциями Берия, состоялся мой разговор со Стаменовым.
Разговор начался по существу создавшейся к тому времени военной и полити­

ческой обстановки. Я  расспрашивал Стаменова об отношении болгар к вторжению 
немцев в СССР, о возможной позиции в этой связи Франции, Англии и США, и в 
процессе беседы, когда мы коснулись темы вероломного нарушения немцами пакта 
о ненападении, заключенного Германией с СССР, я поставил перед Стаменовым 
указанные выше четыре вопроса.

Все, что я говорил, Стаменов слушал внимательно, но своего мнения по поводу 
этих четырех вопросов не высказывал.

Стаменов старался держать себя как человек, убежденный в поражении Герма­
нии в этой войне. Быстрому продвижению немцев в первые дни войны он большого 
значения не придавал. Основные его высказывания сводились к тому, что силы СССР, 
безусловно, превосходят силы Германии и, что если даже немцы займут первое время 
значительные территории СССР и, может быть, даже дойдут до Волги, Германия все 
равно в дальнейшем потерпит поражение и будет разбита.

После встречи со Стаменовым я немедленно, в тот же вечер, доложил о ее ре­
зультатах бывшему тогда наркому Берия в его служебном кабинете в здании НКВД 
СССР. Во время моего доклада Берия сделал какие-то записи в своей записной 
книжке, затем вызвал при мне машину и, сказав дежурному, что едет в ЦК, уехал.

Больше я со Стаменовым на темы, затронутые в четырех вопросах, не беседовал 
и вообще с ним больше не встречался. Некоторое время продолжалось наблюдение 
за шифрованной перепиской Стаменова. Результатов это не дало. Однако это не ис­
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ключает, что Стаменов мог сообщить об этой беседе через дипломатическую почту 
или дипломатическую связь тех посольств и миссий, страны которых к тому времени 
еще не участвовали в войне.

Больше никаких указаний, связанных с этим делом или с использованием Ста- 
менова, я не получал.

Встречался ли лично Берия со Стаменовым, мне неизвестно. Мне организация 
подобной встречи не поручалась. Из дела на Стаменова, имеющегося в МВД СССР, 
видно, что со Стаменовым как с агентом встречались до меня и после меня и другие 
сотрудники МВД СССР.

Выполняя в июне 1941 года приказание бывшего тогда наркома Берия в от­
ношении разговора со Стаменовым, я был твердо убежден и исходил из того, что 
выполняю тем самым указание партии и правительства.

Сейчас, после беседы, проведенной со мной в Президиуме ЦК КПСС, и полу­
ченных разъяснений, что никакого решения советского правительства, о котором 
говорил Берия, нет и не было, для меня совершенно ясно, что Берия обманул 
меня, видимо, хорошо зная, что я без прямых указаний правительства подобных 
разговоров ни с кем вести не буду. Да и мыслей подобного рода у меня возникнуть 
не могло.

Ныне в свете фактов изменнической и предательской деятельности, вскрытых 
ЦК КПСС, совершенно очевидно, что Берия, тщательно маскируясь, еще тогда, в 
1941 году, в самое тяжелое время для страны, стал на путь измены и пытался за спиной 
советского правительства вступить в сговор с немецко-фашистскими захватчиками, 
стал на путь помощи врагу в расчленении СССР и порабощении советского народа 
немецко-фашистской Германией.

[п.п.] П. Судоплатов
7 августа 1953 г.

РГАСПИ. Ф. 17. Оп. 171. Д. 465. Л. 204-208. Подлинник. Машинопись.

№1.61
Копия протокола

допроса Л. П. Берия от 7 августа 1953 г.
Совершенно секретно

Товарищу Маленкову Г. М.

Представляю копию протокола допроса обвиняемого Берия Лаврентия Павловича 
от 7 августа 1953 года.

Приложение: на 10 листах.

[п.п.] Р. Руденко
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8 августа 1953 г.
№  138/ссов
Помета:
Облож ку с росписям и об  ознакомлении  —
см. записку от 12. VIII.53 г. №  152/ссов.

Протокол допроса

1953 года, августа 7 дня, генеральный прокурор СССР действительный государ­
ственный советник ю стиции Руденко допросил  обвиняемого

Берия Лаврентия Павловича 
(анкетные данны е в дел е имеются).

Д оп рос начат в 22 час. 45 мин.

ВОПРОС: Вы продолж аете утверждать, что при вы езде на Кавказ не соверш или  
действий, направленных во вред обор он е Кавказа?

ОТВЕТ: Нет, я не причинил вреда оборон е, а делал все в интересах обороны .
ВОПРОС: Ш теменко вам хорош о известен?
О Т В Е Т : Ш теменко мне хорош о известен с сам ой хорош ей стороны.
ВОПРОС: Вам оглашаются показания свидетеля Ш теменко:

«При пребывании Берия на Кавказе военное командование фактически было от­

странено им от руководства; Берия во всей своей деятельности стремился опереться 
на сотрудников НКВД, большинство из которых были совершенно некомпетентны в 

военном деле.
...По существу, все эти действия Берия, связанные с обороной перевалов Главного 

Кавказского хребта, как главной задачей в тот период, наносили вред этой обороне, 

создавали благоприятные условия для противника и тем самым усиливали угрозу про­
никновения немцев в Закавказье. Только в результате изменения общ ей стратегической 

обстановки после разгрома немцев под С талинградом, изменилась и обстановка в 

Закавказье».
Вы признаете это?
ОТВЕТ: Н е признаю. О принимаемых м ною  мерах по обороне Кавказа я уже 

показывал.
ВОПРОС: На доп р осе 5 августа с. г. вы отрицали, что, находясь в командировке 

на Кавказе, вы вместо мобилизации сил для обороны  Кавказа занимались со своими  
приближенными пьянством. Вы и сейчас утверж даете это?

О Т В Е Т : У тверж даю , пьянством не занимался.
ВОПРОС: Вам оглашаются показания ваших приближенны х Саркисова и На- 

дарая, бывших с вами на Кавказе в 1942 году:
«Следует отметить, что Берия и окружавшие его люди часто выпивали. Выпивали 

всегда за обедом, а иногда и за ужином. Пили вино, коньяк, водку. Лично я был удив­

лен тем, что в такое напряженное и  тревожное время Берия и его приближенные часто 

выпивали» (Надарая).
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«...Во время этих командировок Берия и окружавшие его офицеры часто вы­
пивали. Не преувеличивая, можно прямо сказать, что без вина почти никогда не 
кушали. В то же время, проживая в Тбилиси, Берия сожительствовал с женщинами» 
(Саркисов).

Вы подтверждаете теперь это?
ОТВЕТ: Нет, отрицаю.
ВОПРОС: Теперь перейдем к другим вопросам. Вам хорошо известен Цанава? 

Не имеете ли вы с ним личных счетов?
ОТВЕТ: Хорошо знаю Цанава. К нему я лично ничего не имел. Цанава был мною 

арестован примерно за месяц —  за полтора до моего ареста.
ВОПРОС: Вам оглашаются показания Цанава:

«...Берия был жестоким, деспотичным, властным человеком...
...Он ради достижения своих целей мог жестоко расправляться с теми, кто стоял 

на его пути...»
ОТВЕТ: Это неправильно.
ВОПРОС: Эрика Бедия вы знаете?
ОТВЕТ: Знаю. Он работал в Закавказском крайкоме партии заведующим отделом 

агитации и пропаганды.
ВОПРОС: Бедия был арестован по вашему распоряжению?
ОТВЕТ: Никогда.
ВОПРОС: Вам известно было, за что арестован Бедия?
ОТВЕТ: Не помню, за что был арестован Бедия.
ВОПРОС: Фамилия Орагвелидзе вам известна?
ОТВЕТ: Мне известен Орагвелидзе Карло, работавший заведующим] отделом 

ЦК партии Грузии.
ВОПРОС: Вам оглашается из архивного дела Бедия заявление Орагвелидзе по 

поводу Бедия, явившееся основанием к возбуждению дела против последнего:
«На квартире у меня в 1936 году в связи с болтовней Сефа о том, что он писал 

доклад Л. Берия, Е. Бедия заявил, что не Сеф, а он сам, Бедия, сделал этот доклад, 
который прочитал Л. Берия».

Признаете, что арестовали Бедия из мести, за то что он стал говорить о том, что 
является автором присвоенного вами труда?

ОТВЕТ: Не признаю. Арестован Бедия МТБ Грузии. Указаний я об аресте не 
давал, но о деле Бедия докладывали мне, наверное, докладывал Гоглидзе.

ВОПРОС: Из дела Бедия усматривается, что он был обвинен в подготовке со­
вершения террористического акта над вами?

ОТВЕТ: Впервые слышу.
ВОПРОС: Почему дело Бедия не было направлено в суд, и на каком основании 

оно было направлено для рассмотрения во внесудебном порядке на тройку? 
ОТВЕТ: Первый раз слышу.
ВОПРОС: Вам известно, что по решению тройки Бедия был расстрелян? 
ОТВЕТ: Первый раз слышу, что Бедия был расстрелян по постановлению тройки. 
ВОПРОС: Палулия Орджоникидзе был арестован по вашему приказанию? 
ОТВЕТ: Нет, моих указаний об аресте Орджоникидзе не было.

232



ВОПРОС: Вам оглашаются показания Гоглидзе:
«Папулия Орджоникидзе являлся братом Серго Орджоникидзе. Он проживал в 

Тбилиси в одном доме с Берия и работал на железной дороге, где руководил каким-то 
отделом. В 1937 году Папулия Орджоникидзе был арестован нами по указанию Берия... 
Помню, что на него имелись материалы о резких высказываниях в адрес Берия... Если 
не ошибаюсь, Папулия был осужден тройкой и расстрелян, но подробностей его дела 
не помню».

Не было ли это вашей расправой с Папулия Орджоникидзе с целью очернить 
Серго Орджоникидзе?

ОТВЕТ: Категорически отрицаю.
ВОПРОС: Вы признаете, что не было никаких оснований для рассмотрения дела 

Папулия Орджоникидзе в особом порядке, на тройке, а не в суде?
ОТВЕТ: О том, что дело его было рассмотрено на тройке, мне неизвестно. Но 

я считаю, что Папулия совершил такие преступления, за которые он должен был 
нести судебную ответственность.

ВОПРОС: Вы признаете, что проявляли особый интерес к делам Бедия и Папулия 
Орджоникидзе и требовали от вашего соучастника Гоглидзе их осуждения?

ОТВЕТ: Никакого особого интереса к этим делам не проявлял.
ВОПРОС: Вам оглашаются показания вашего соучастника Гоглидзе:

«Вопрос: Берия интересовался материалами следствия по делам Бедия, Папулия 
Орджоникидзе?..

Ответ: Да, он все время интересовался делами, и не было дня, чтобы он не поинте­
ресовался ходом следствия по названным делам и многим другим. Я уже выше показал, 
что Берия систематически интересовался ходом следствия и показаниями арестованных, 
особенно он проявлял повышенный интерес к делам и показаниям тех лиц, с которыми 
он работал или близко знал их...»

Правильно показывает Гоглидзе?
ОТВЕТ: Гоглидзе немного передергивает, а вообще я интересовался делами и 

обязан был интересоваться.
ВОПРОС: Вам оглашаются далее показания Гоглидзе:
«Вопрос: Как вы расцениваете отношение Берия к арестам и осуждению Папулия 

Орджоникидзе, Бедия?
Ответ: Я  считаю, что Берия по делам Папулия Орджоникидзе, Бедия проявил 

личную заинтересованность и мстительность. Нужно иметь в виду, как я уже по­
казывал раньше, Берия по складу характера деспотичен, мстительный и мелочный 
человек, особенно в тех случаях, когда он стремился достигнуть какой-то цели. Он 
не терпел никаких возражений, чужого мнения и авторитета других...»

Вы признаете это?
ОТВЕТ: Категорически отрицаю.
ВОПРОС: Вы помните Гегечкори Николая Георгиевича, врача, который вами 

направлялся в Париж на связь с лидером грузинских меньшевиков?
ОТВЕТ: Помню. Этот Гегечкори являлся родственником по жене.
ВОПРОС: По вашему указанию был арестован Гегечкори Николай?
ОТВЕТ: Как я раньше показал, я просил Гоглидзе заинтересоваться Гегечкори.
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ВОПРОС: Гоглидзе показывает, что ваше слово «заинтересоваться» означало 
«посадить». Правильно это?

ОТВЕТ: Я  не знаю, как он понял, но я просил заинтересоваться.
ВОПРОС: В чем был обвинен Гегечкори?
ОТВЕТ: Мне неизвестно.
ВОПРОС: Какова судьба Гегечкори Николая?
ОТВЕТ: Впоследствии мне стало известно, может быть от Гоглидзе, что Гегечкори 

расстрелян. За что он расстрелян, я не интересовался.
ВОПРОС: Вам предъявляется дело по обвинению Гегечкори Николая, из которого 

усматривается, что он был обвинен в связи с лидерами грузинских меньшевиков Ге­
гечкори Евгением, и что он якобы принимал непосредственное участие в подготовке 
террористического акта над Берия. Вам известно это?

ОТВЕТ: Подтверждаю, что мне предъявлено дело Гегечкори Николая, из кото­
рого усматривается обвинение, указанное в вопросе, но об этом я впервые слышу.

ВОПРОС: Вам известно, что Гегечкори Николай по решению тройки за это был 
расстрелян?

ОТВЕТ: Я  не знаю, по какому решению он был расстрелян.
ВОПРОС: Если Гегечкори был обвинен в том, что он имел связь с лидером 

грузинских меньшевиков Евгением Гегечкори, то я спрашиваю вас —  кто послал 
его на эту связь?

ОТВЕТ: Ясно, что я послал его на эту связь.
ВОПРОС: Если действия Гегечкори Н[иколая] были признаны преступными, то 

как вы оцениваете свои действия как организатора этой связи?
ОТВЕТ: Я  не считаю свои действия преступными.
ВОПРОС: Признайтесь, что Гегечкори был расстрелян вашими соучастниками 

по вашему указанию, так как вы имели основания опасаться разоблачений с его 
стороны?

ОТВЕТ: Категорически отрицаю.
ВОПРОС: 27 июля с. г. вы показывали о том, что ваш брат по матери Кварацхелия 

Капитон вернулся в 1937 году при вашем содействии из-за границы и поселился в 
Сухуми. Скажите, вы предложили Гоглидзе обеспечить его службой и квартирой?

ОТВЕТ: Не помню.
ВОПРОС: Вам оглашается выписка из служебной записки Гоглидзе от 20 июня 

1937 года:
«Тов. Жужунава! К вам в Сухум приезжает Капитон Кварацхелия —  брат Л. Берия 

по матери. Я написал об этом тов. Агрба и Гобечия, просил устроить на службу и дать 
квартиру...»

Вы подтверждаете это?
ОТВЕТ: Подтверждаю, что такая записка мне предъявлена, подписана она Гог­

лидзе. Почему написал Гоглидзе эту записку, мне неизвестно.
ВОПРОС: На прошлом допросе вы ничего не сказали о том, что также при вашем 

содействии прибыла из-за границы ваша племянница —  дочь Капитона Кварацхелия 
Сусанна вместе со своим мужем Козляковским Петром, которые первое время жили 
у вас на квартире в Тбилиси. Вы подтверждаете это?
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ОТВЕТ: Подтверждаю, что прибыла также из-за границы Сусанна Кварацхелия 
вместе со своим мужем. Насколько я помню, никакого содействия им не оказывал в 
возвращении из-за границы.

ВОПРОС: Вам оглашается выписка из показаний вашей жены Берия Н. Т.:
«...Возвращение Капитона, Сусанны, ее мужа, обратный отъезд и возвращение 

Капитона, устройство на работу, предоставление комнаты Капитону в Сухуми и Сусанне 
в Тбилиси —  не могло быть без помощи Берия...»

Вы подтверждаете это?
ОТВЕТ: Она ошибается, я действительно оказывал содействие в обратном 

отъезде Капитона за границу, но что касается предоставления комнаты в Сухуми и 
Тбилиси —  то моего содействия не было.

ВОПРОС: Вам было известно, что Козляковский П. Я., в прошлом белый офицер, 
и его жена Кварацхелия Сусанна были связаны с японской разведкой?

ОТВЕТ: Нет.
ВОПРОС: Велось ли какое следствие в отношении Сусанны?
ОТВЕТ: Не знаю.
ВОПРОС: Вам докладывались Кобуловым материалы на Сусанну Кварацхелия, 

которые свидетельствовали о том, что она находилась за границей, была связана с 
фашистскими белоэмигрантскими организациями и японскими разведчиками, ко­
торые постоянно посещали их квартиру?

ОТВЕТ: Нет.
ВОПРОС: Вам предъявляется копия справки, составленной в апреле 1938 года 

аппаратом МВД Грузинской ССР, из которой видно, что Сусанна Кварацхелия под­
лежала аресту и включена была в список лиц, подлежащих аресту.

Докладывал вам эту справку Кобулов?
ОТВЕТ: Подтверждаю, что мне предъявлена такая справка, но эта справка мне 

Кобуловым не докладывалась, и первый раз ее вижу.
ВОПРОС: Почему Сусанна Кварацхелия не была арестована? Известно ли вам, 

что было указание Кобулова воздержаться от опермероприятий?
ОТВЕТ: Это мне не было известно.
ВОПРОС: Кем вам приходится Кварацхелия Гога?
ОТВЕТ: Такого я не знаю.
ВОПРОС: Кварацхелия Гога является дядей Сусанне Кварацхелия, тоже жил за 

границей и возвратился в Грузию.
ОТВЕТ: Я не знаю его.
ВОПРОС: Кварацхелия Гога также проходил по справке вместе с Сусанной 

Кварацхелия как агент японской разведки, также подлежал аресту, но по указанию 
Кобулова воздержались от оперативных мероприятий.

ОТВЕТ: Подтверждаю, что мне такая справка предъявлена, но я не знаю такого 
Кварацхелия Гога.

ВОПРОС: Джакели Георгий Георгиевич ваш родственник?
ОТВЕТ: У меня был родственник по линии матери —  дядя Джакели Егор, кото­

рый и умер лет 20 тому назад за границей. Георгия Георгиевича, который, очевидно, 
его сын, я не знаю.
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ВОПРОС: Вам известно, что Джакели Георгий Георгиевич был арестован в 
1946 году на Дальнем Востоке и осужден как изменник Родины, как ярый и активный 
контрреволюционер?

ОТВЕТ: Мне это неизвестно.
ВОПРОС: Вам предъявляется уголовное дело по обвинению Джакели Г. Г., ко­

торый за активную контрреволюционную деятельность, выразившуюся в том, что 
он проживал в Маньчжурии, был агентом железнодорожной полиции, преследовал 
советских граждан, служил с марта по октябрь 1938 года вахмистром в японском 
диверсионном отряде «Асано», подготавливался к борьбе против Красной армии и 
совершению диверсионных актов в тылу советских войск. В 1941 году вновь всту­
пил в этот отряд и в чине прапорщика был командиром взвода, подготавливался к 
вторжению в пределы Советского Союза для совершения диверсионных актов и 
других контрреволюционных преступлений. За все это Джакели Г. Г. приговором 
военного трибунала Приморского военного округа от 16.VIII. 1946 г. осужден к 
25 годам лишения свободы.

Что вы можете сказать?
ОТВЕТ: Я  подтверждаю, что это дело мне предъявлено, но до этого я ничего 

не знал.

Протокол прочитан, записано все с моих слов верно.
Допрос окончен 08.VIII. 1953 г. в 1 ч. 35 мин.

Л. Берия

Допросил: генеральный прокурор СССР Р. Руденко

При допросе присутствовал и запись протокола допроса вел
следователь по важнейшим делам Прокуратуры СССР Цареградский

Верно: [п.п.] Майор административной] службы Юрьева

РГАСПИ. Ф. 17. Оп. 171. Д. 465. Л. 214-224. Копия. Машинопись.

№1.62
Об утверждении

Указа Президиума Верховного Совета СССР о 
Л. П. Берия от 8 августа 1953 г.

Об утверждении
Указа Президиума Верховного Совета СССР 

о преступных антигосударственных действиях Л. П. Берия

Вследствие вскрытых преступных антигосударственных действий Л. П. Берия, 
направленных на подрыв Советского государства в интересах иностранного капитала, 
Верховный Совет Союза Советских Социалистических Республик постановляет:

236



Утвердить Указ Президиума Верховного Совета СССР о лишении Л. П. Берия 
полномочий депутата Верховного Совета СССР, снятии его с поста первого замести­
теля председателя Совета министров СССР и с поста министра внутренних дел СССР 
с лишением всех присвоенных ему званий и наград и о передаче дела о преступных 
действиях Л. П. Берия на рассмотрение Верховного суда СССР.

Председатель Президиума Верховного Совета СССР К. Ворошилов

Секретарь Президиума Верховного Совета СССР Н. Пегов

Москва, Кремль. 8 августа 1953 г.
«Правда». № 222 от 10.08.1953 г.

№ 1.63
Письмо М. Багирова

Г. М. Маленкову и Н. С. Хрущеву от 11 августа 1953 г.

Товарищу Маленкову Г. М. 
Товарищу Хрущеву Н. С.

Дорогие товарищи!
Прошло более месяца после июльского Пленума ЦК партии. Непартийное мое 

поведение как на Пленуме ЦК, так и после совершенно правильно осуждено партией. 
Впервые за все время моей общественно-партийной жизни и работы так хорошо и 
крепко наша партия и ее ЦК меня предупредили и помогли понять всю глубину моих 
заблуждений и ошибок, а по существу, антипартийных поступков, имевших место 
в моей работе в течение ряда лет. Решение объединенного пленума ЦК Компартии 
Азербайджана и Бакинского горкома партии совместно с активом (14. VII), обсуждение 
этого решения на Президиуме ЦК партии (16.VII), постановление Президиума ЦК 
по этому вопросу, личные указания ваши и товарища Молотова В. М. (17.VII) меня 
спасли от дальнейших заблуждений и ошибок, показали, как исправиться и искупить 
свою вину перед партией. Решения июльского Пленума ЦК партии дали мне возмож­
ность по партийному смотреть на все, дела и подвиги партии не приписывать никому. 
Документы и материалы, опубликованные после июльского Пленума ЦК, в частности 
документы и статьи, посвященные пятидесятилетию основания партии, сделали для 
меня совершенно ясным, что источником всех моих ошибок не только в повседневной 
практической работе, но и в статьях и брошюрах было неправильное понимание, 
непартийное отношение к роли личности в истории, поклонение культу личности.

Должен признаться, что даже отдельные частные высказывания товарища Ста­
лина нередко я воспринимал как партийный закон. Это правда, товарищи! Именно 
это увлечение часто заслоняло и мешало правильно понять смысл острых принци­
пиальных указаний и замечаний товарища Сталина по тому или другому вопросу, о 
том или другом работнике. В результате в течение длительного периода времени я
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не мог распознать подлинное нутро злейшего врага партии и народа Берия, самого 
подлого из подлых врага товарища Сталина. В этом я себя проклинаю, но ведь это 
нс поможет мне.

Я обязан делом, работой, трудом своим, своим горбом, всеми своими возможно­
стями реабилитировать себя перед партией, перед Центральным комитетом партии. 
Только в работе, в активной работе, в активном участии в реализации решений партии 
я могу себя оправдать, а не сидя без дела и переживая.

Поэтому очень и очень вас прошу помочь мне в этом, работать я умею. ЦК партии 
меня спас, у  ЦК партии прошу работу.

М. Багиров
11 августа 1953 г. 
г. Москва.

Верно: [п.п.] Костарева

РГАСПИ. Ф. 17. Оп. 171. Д. 466. Л. 11-12. Копия. Машинопись.

№1.64
Копия протокола

допроса К. С. Савицкого от 8 августа 1953 г.
Совершенно секретно 

Товарищу Маленкову Г. М.

Представляю копию протокола допроса обвиняемого Савицкого К. С. от 8 ав­
густа 1953 г.

Приложение: на 6 листах.

[п.п.] Р. Руденко

11 августа 1953 г. 
№ 146/ссов

Протокол допроса обвиняемого

1953 года, августа месяца 8 дня, помощник главного военного прокурора 
полковник юстиции Планкин допросил с соблюдением ст. ст. 135-138 Уголовного 
процессуального] кодекса РСФСР в качестве обвиняемого

Савицкого Константина Сергеевича 
(анкетные данные имеются).

ВОПРОС: Расскажите о роли Берия, Гоглидзе и Кобулова в руководстве след­
ствием в НКВД Грузии в 1937 году?

238



ОТВЕТ: Берия, будучи секретарем ЦК КП(б) Грузии непосредственно и практи­
чески руководил следствием в НКВД Грузии. С целью раздутия своего авторитета и 
преувеличения своих мнимых заслуг перед партией и государством в строительстве 
Грузии Берия как лично, так и через Гоглидзе, Кобулова давал указания допрашивать 
лиц, арестованных по подозрению в принадлежности к право-троцкистскому и на­
ционалистическому подполью в направлении организации и подготовки против него 
теракта. Добытые следователями показания о террористической деятельности против 
Берия всячески поощрялись. Это приводило к тому, что все следователи стремились 
добиться у арестованных таких показаний. В результате по всем делам, где шла речь о 
подготовке террористических актов, указывалось и о подготовке теракта лично против 
Берия. Эта установка на получение показаний у арестованных о подготовке терактов 
против Берия исходила от самого Берия, который еще в начале 1937 года, допраши­
вая арестованного Мадебадзе Карпа —  бывш[его] управляющего Грузмаргантреста, 
получил от него показания о подготовке теракта лично против него, Берия. Допрос 
Мадебадзе был застенографирован, и с ним были ознакомлены все следственные ра­
ботники. После этого на оперативных совещаниях Гоглидзе, Кобуловым, на примере 
с допросом Мадебадзе, указывалось, как надо вести следствие и в каком направле­
нии допрашивать арестованных. Берия был полностью в курсе всех следственных 
мероприятий, проводившихся НКВД Грузии, и ему докладывались, главным образом 
Кобуловым, почти все показания лиц, арестованных по подозрению в принадлежнос­
ти к правотроцкистскому или националистическому подполью. По этим докладам 
он давал лично письменные указания, в каком направлении надо вести следствие 
и кого необходимо дополнительно арестовать. Так, после доклада Берия показаний 
арестованного бывш[его] секретаря ЦК ЛКСМ Грузии Георгобиани, он на протоколе 
написал: «Чепуха, Георгобиани должен дать показания о своих связях с Косаревым».

На бланках служебной записки ЦК КП (б) Грузии Берия писал фамилии лиц, 
которые должны быть арестованы. Лично сам я видел служебные записки Берия с 
таким текстом: «Арестовать такого-то и крепко допросить». Слово «крепко» было 
подчеркнуто. В частности, такую записку я видел у  Кобулова в отношении бывпфего] 
секретаря комитета комсомола НКВД Грузии Асламазова Михаила. Следствие по его 
делу вел Ковальчук (ныне советник в Польше), который так «крепко» допрашивал 
Асламазова, что последний, не выдержав избиений, выбросился из окна 5-го этажа 
и разбился насмерть. Берия неоднократно, я это лично видел и на одном допросе 
присутствовал сам, приезжал из ЦК и сам допрашивал арестованных. Так, им до­
прашивались: бывш[ий] секретарь Закавказского крайкома ВКП(б) Картвелишвили 
(Лаврентьев), бывш[ий] секретарь ЦК КП(б) Грузии Кахиани и др.

Созданная Берия обстановка в 1937 году позволяла ему, Гоглидзе, Кобулову 
арестовать любое неугодное им лицо и расправиться с ним путем получения на него 
нескольких показаний от других арестованных при помощи их избиений. И она в то 
же время обеспечивала сохранность людей, преданных Берия.

ВОПРОС: Знал ли Берия об аресте Бедия?
ОТВЕТ: Об аресте Бедия Берия не только знал, но он, Бедия, был арестован по его 

указанию. Бедия до ареста работал редактором газеты «Коммунист», и без санкции 
Берия Бедия арестован быть не мог.
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ВОПРОС: Показания Бедия докладывались Берия, и какие он давал указания 
по делу?

ОТВЕТ: Показания Бедия докладывались Берия Кобуловым, сейчас я не помню, 
давались ли Берия какие-либо письменные указания, но устно мне Кобуловым было 
передано, что Бедия надо допрашивать в направлении вскрытия всей его вражеской 
деятельности.

ВОПРОС: Направление дела Бедия на рассмотрение тройки НКВД Грузии было 
согласовано с Берия?

ОТВЕТ: Обычно на рассмотрение тройки направлялись дела на рядовых участ­
ников антисоветских организаций, остальные же дела —  на рассмотрение Военной 
коллегии. Дело Бедия, являвшегося в прошлом ответственным партийным работ­
ником, на рассмотрение тройки было направлено по указанию Берия. Направление 
дел на ответственных партийно-советских работников, вносимых на рассмотрение 
тройки, согласовывалось с Берия. Указание о подготовке дела Бедия на рассмотрение 
тройки нам передал Кобулов.

ВОПРОС: Как и каким образом от Бедия были получены признательные по­
казания?

ОТВЕТ: Бедия был арестован мной и Парамоновым 20 октября 1937 года как 
участник антисоветской организации правых. В течение двух дней он признатель­
ных показаний не давал. Тогда по указанию Кобулова, переданного мною работни­
кам, которые специально занимались избиениями, к Бедия были применены меры 
физического воздействия. После этого, на другой день, мною и Парамоновым от 
Бедия было отобрано собственноручное заявление, которое было адресовано в 
два адреса —  на имя Берия и Гоглидзе; в заявлении Бедия давались показания 
о его вражеской деятельности и о том, что он знал о подготовке теракта против 
Берия участниками этой организации. Следуя установившейся в НКВД Грузии 
«практике», в показаниях Бедия был отражен и эпизод с подготовкой теракта 
против Берия. Показания о своей вражеской деятельности Бедия дал под влия­
нием оказываемого на него давления мною и Парамоновым. После доклада нами 
Кобулову этого заявления Бедия в присутствии меня и Парамонова был вызван 
на допрос к Кобулову, где подтвердил и конкретизировал данные им показания. 
Через полтора месяца дело Бедия было закончено и направлено на рассмотрение 
тройки НКВД Грузии.

Изобличался Бедия как участник антисоветской организации показаниями других 
арестованных.

ВОПРОС: Кто докладывал дело Бедия на заседании тройки НКВД Грузии?
ОТВЕТ: Это дело на заседании тройки я не докладывал. Обычно такого рода 

дела докладывал Хазан, он являлся начальником I отделения IV отдела. Хазан при­
нимал участие в подготовке материалов на арест Бедия. Он же составлял справку, 
предъявленную мне на л[исте] д[ела] I архивного] дела Бедия, которую подписал 
Кобулов. Хазан составлял и постановление на арест Бедия.

ВОПРОС: Как вы можете охарактеризовать Хазана?
ОТВЕТ: В 1945 г. я узнал, что Хазан примыкал к троцкистам. Расследование по 

его делу производилось Влодзимирским. Хазан относился к показаниям арестован-
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ных без всякой критики и мог брать показания на участников организации списком. 
В 1938 году он был арестован за нарушения социалистической законности. При 
аресте в его сейфе были обнаружены заведенные им дела почти на всех сотрудников 
НКВД Грузии. Через два-три месяца после ареста Хазан был освобожден, дело о нем 
прекращено, и он уволен из органов.

ВОПРОС: Почему по делу Бедия не проводились очные ставки с лицами, изо­
бличавшими Бедия в антисоветской деятельности?

ОТВЕТ: Тогда очных ставок не проводилось, потому что мы считали его вину 
доказанной показаниями других арестованных.

ВОПРОС: В процессе следствия Бедия вам не заявлял о том, что арестован он 
потому, что принимал участие в составлении книги «К вопросу об истории больше­
вистских организаций Закавказья»?

ОТВЕТ: Таких заявлений Бедия не делал, и о том, что он принимал участие в 
составлении этой книги, он вообще ничего не говорил.

ВОПРОС: Другие арестованные не давали вам показаний об участии Бедия в 
составлении этой книги и не ссылались ли при этом на Бедия, как на лицо, сооб­
щившее им это?

ОТВЕТ: Другие арестованные мне об этом ничего не говорили.
ВОПРОС: Вам зачитывается выдержка из заявления от 28.IX. 1937 г. аресто­

ванного Горделадзе о том, что ему Бедия говорил, «что его не выдвигают, что он 
работает, а награды и ордена получают другие, что доклад Берия «Об истории 
большевистских организаций в Закавказье» написан чуть ли ни его рукой» (л[ист] 
д[ела] 131 архивного] дела Бедия). Аналогичное имеется и в заявлении Панухава 
(л[ист] д[ела] 265 архивного] дела Бедия). С этими заявлениями при расследовании 
дела Бедия вы знакомились?

ОТВЕТ: Возможно, что этих заявлений я и не читал, а если и читал, то нс при­
дал им значения.

ВОПРОС: Чем вы желаете дополнить свои показания?
ОТВЕТ: Заканчивая свои показания, я прошу отметить, что в той обстановке со­

мнений в деле Бедия у меня не было. Оценивая работу Берия в Закавказье и особенно 
в период 1937-1938 гг. в Грузии, мне сейчас становится очевидным, что Берия в своих 
преступных целях использовал аппарат НКВД Грузии для расправы с лицами, меша­
ющими ему (Берия расправился с бывшим 1-м секретарем Закавказского краевого 
комитета ВКП(б) Мамия Орахелашвили —  вначале изгнал его из Грузии, а потом 
в 1936 г. добился его ареста и осуждения), а равно использовал этот аппарат и для 
создания ему авторитета. Выбитые показания отдельных арестованных о подготовке 
террористических актов против Берия, широкое обнародование их создавали Берия 
мнимый авторитет как человеку, беспредельно преданному партии и Советскому 
государству, беспощадно борющемуся с врагами советской власти, и что попытки 
антисоветских элементов совершить над ним теракт в этой связи казались якобы 
неслучайными. Это обстоятельство, с одной стороны, и издание от его имени книги 
«К вопросу об истории большевистских организаций Закавказья», автором которой 
он не являлся, как теперь я узнал, —  с другой стороны, способствовали и облегчали 
ему дальнейшее продвижение на руководящие посты.
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Показания записаны с моих слов верно и мне прочитаны.

Допрос начат в 12 час. 30 мин. 
Окончен в 18 час. 15 мин.

Допросил: Пом[ощник] главного военного прокурора 
полковник юстиции Планкин

Верно: [п.п.] Костарева

РГАСПИ. Ф. 17. Оп. 171. Д. 466. Л. 17-23. Копия. Машинопись.

№1.65
Справки

на Ш. 0. Церетели
Совершенно секретно 

Товарищу Маленкову Г. М.

Представляя при этом справки на быв[шего] заместителя министра внутренних 
дел Грузинской ССР генерал-лейтенанта Церетели Шалва Отаровича и заместителя] 
начальника следственной части по особо важным делам МВД СССР Парамонова 
Георгия Иовича. Прошу Вашего согласия на их арест и предание суду. 

Приложение: на 5 листах.

[п.п.] Р. Руденко
13 августа 1953 г.

Пометы:
Дать согласие.
11.VIII. [п.п.] Г. М.[аленков]
Тов. Руденко доложено.
[п.п.] Д. Суханов. 11.VIII.53 г.

Справка

на бывшего замминистра внутренних дел Грузинской ССР генерал-лейтенанта Цере­
тели Шалва Отаровича, 1894 года рождения, по национальности грузина, уроженца 
Чиатурского района м[естечка] Сагхери.

Материалами проверки, проведенной в 1949 году особой инспекцией МВД СССР 
в отношении Церетели, было выявлено, что он, проходя военную службу в грузин­
ской меньшевистской армии в чине штабс-капитана, в 1919 году был арестован за 
какое-то уголовное преступление и в 1920 году при неизвестных обстоятельствах 
бежал из Кутаисской тюрьмы.
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В августе 1921 года за убийство милиционера Церетели был вновь арестован и осуж ­
ден к 5 годам лишения свободы, но наказание не отбывал по неизвестным причинам.

В 1924 году Ц еретели служил помощ ником начальника, а в 1927 году началь­
ником личной охраны врага народа Троцкого, отдыхавш его в то время в Абхазии.

П о показаниям ряда участников контрреволюционного заговора в Грузии, ар ес­
тованных в 1 9 3 7 -1 9 3 8  гг., Ц еретели проходит как активный заговорщик и ш пион  
иностранных разведок (см . дел о  на Ц еретели М В Д  СССР №  012344).

Следствием установлено, что Церетели является особо  близким человеком Берия.
Будучи грубым, безграмотны м человеком, не обладая знаниями и навыками 

чекиста, Церетели пользовался покровительством Берия и с его помощ ью  получал  
высокие служебны е посты  в Н К В Д Грузии.

Когда в 1938 году Берия был назначен на долж ность наркома внутренних дел  
СССР, он в числе других близких ем у лю дей привез в М оскву и Ц еретели. В  этот  
период Ц еретели являлся о со б о  доверенны м лицом Берия; не имея никакой опре­
деленной долж ности  в наркомате, Ц еретели выполнял личные поручения Берия, 
связанные, главным образом , с организацией и проведением  арестов, отчитываясь 
в своих действиях только Берия.

В силу крайне низких деловы х качеств Ц еретели было неудобно держать его 
в центральном аппарате, и поэтом у через год Берия направил Ц еретели обратно в 
Грузию, назначив его начальником погранвойск Закавказья.

О собое внимание и заботу о благополучии Церетели Берия проявлял на протяжении 
всего знакомства с ним. Так, в 1943 году, при проведении Тегеранской конференции, 
он рекомендовал Ц еретели в личную охрану одного из руководителей партии и пра­
вительства; в 1946 году, при наличии явной непригодности Церетели для работы на 
руководящих должностях, Берия назначил его заместителем министра государственной 
безопасности Грузии, оставив его в долж ности начальника Управления погранвойск.

Установлено, что Церетели, будучи близким человеком Берия, был беспредельно  
ем у предан и готов выполнить л ю бое его задание. Есть основания полагать, что о вра­
жеских антигосударственных замыслах Берия Ц еретели был полностью  осведомлен. 
В конце июня 1953 г. по указанию Берия Ц еретели был вызван в М оскву и принят 
Берия. Однако цель вызова Церетели осталась неизвестной, т. к. Берия был арестован.

Арестованный Савицкий в связи с этим показал:
« .. .Все сотрудники НКВД Грузии считали Церетели человеком беспредельно пре­

данным Берия —  его называли цепным псом Берия. Вызов Церетели в М оскву в конце 
июня с. г., в свете заговорщ ических бонапартистских устремлений Берия и характера 
поручений, выполняемых Церетели в 1938 г., связанных с проведением операций по 

арестам, в настоящее время приобретает особое значение».
На основании излож енного, Ц еретели Ш алва Отарович, 1894 года рождения, 

бывш[ий] замминистра внутренних дел  Грузинской ССР, подлеж ит аресту.

[п.п.] Генеральный прокурор С ою за ССР
действительный государственны й советник ю стиции Р. Руденко

11 августа 1953 г.

РГАСПИ. Ф. 17. Оп. 171. Д. 466. Л. 24-27. Подлинник. Машинопись.
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№1.66
Справка

на Г. И. Парамонова

Справка

на зам[естиителя] начальника следчасти по особо важным делам МВД СССР полков­
ника Парамонова Георгия Иовича, 1907 года рождения, русского, с незаконченным 
средним образованием, члена КПСС с 1939 года, уроженца г. Баку Азербайджанской 
ССР.

Работая в органах ГПУ —  НКВД с 1927 года, Парамонов в 1938 году установил 
тесные близкие взаимоотношения с Кобуловым и Гоглидзе. Являясь доверенным и 
приближенным лицом Кобулова и Гоглидзе, Парамонов в 1937-1938 гг. под руко­
водством Кобулова, вместе с участником ныне вскрытого антисоветского заговора 
Савицким, принимал участие в фальсификации следственных дел на Бедия, братьев 
Давыдовых и других незаконно расстрелянных впоследствии по решению тройки 
НКВД Грузии.

В 1936 году Парамонов был выдвинут Кобуловым на должность начальника 
отделения IV отдела УГБ НКВД Грузинской ССР.

В 1938 году Парамонов, в связи с переводом быв[шего] наркома внутренних 
дел Грузии Гоглидзе на работу начальником УНКВД Ленинградской области, по 
ходатайству Гоглидзе был откомандирован в УНКВД Ленинградской области, где в 
течение 1938-1940 гг. работал начальником секретариата, особоуполномоченным и 
заместителем] начальника следственной части УНКВД области.

В 1941 году, в связи с назначением Гоглидзе уполномоченным ЦК ВКП(б) и СНК 
СССР по Молдавской ССР, Парамонов был отозван из УНКВД области и назначен 
помощником уполномоченного ЦК ВКП(б) и СНК СССР по Молдавской ССР.

В конце 1941 года Гоглидзе получил назначение на должность начальника 
УНКГБ по Хабаровскому краю, вместе с ним на работу в это управление выехал и 
Парамонов, который в течение 1942-1949 гг., благодаря покровительству Гоглидзе, 
занимал должности: начальников экономического, следственного отделов, замести­
теля начальника управления по кадрам.

Как видно из сообщения секретаря Хабаровского крайкома КПСС тов. Ефимо­
ва А. П., в период работы Гоглидзе и Парамонова в УНКГБ по Хабаровскому краю 
они засорили аппарат управления социально чуждыми и морально разложившимися 
работниками и стремились высвободить этот аппарат из-под влияния партийных 
органов.

В 1950 году работа Парамонова по кадрам на бюро краевого комитета ВКП(б) 
была признана неудовлетворительной. Однако при содействии и помощи Гоглидзе, 
вопреки решению крайкома ВКП(б), Парамонов получил положительную характе­
ристику о своей работе и был переведен на должность заместителя] начальника 
УМГБ Горьковской области по кадрам.
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В марте 1953 года, после назначения Кобулова первым заместителем министра 
внутренних дел СССР, Парамонов из Горьковской области был отозван Кобуловым 
на работу в Москву и как доверенное лицо назначен на должность заместителя] 
начальника следчасти по особо важным делам.

Учитывая, что Парамонов длительное время являлся близким доверенным ли­
цом Кобулова, Гоглидзе, пользовался особым их покровительством, по их указанию 
участвовал в фальсификации ряда следственных дел, а также и то, что нахождение 
Парамонова на свободе может помешать раскрытию преступной деятельности 
участников заговора: Кобулова, Гоглидзе и других, —  Парамонов подлежит аресту.

[п.п.] Генеральный прокурор СССР Р. Руденко

11 августа 1953 г.

РГАСПИ. Ф. 17. Оп. 171. Д. 466. Л. 28-29. Подлинник. Машинопись.

№1.67
Копия протокола

допроса Б. 3. Кобулова от 11 августа 1953 г.
Совершенно секретно 

Товарищу Маленкову Г. М.

Представляю копию протокола допроса обвиняемого Кобулова Богдана Захаро­
вича от 11 августа 1953 года.

Приложение: на 8 листах.

[п.п.] Р. Руденко

12 августа 1953 г. 
№ 152/ссов

Протокол допроса обвиняемого
11 августа 1953 г. 

г. Москва

Помощник главного военного прокурора подполковник юстиции Базенко с со­
блюдением ст. ст. 136-138 УПК РСФСР допросил нижепоименованного

Кобулов Богдан Захарович 
(сведения в деле есть).

Допрос начат в 19.00 час.
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Критически рассмотрев мои взаимоотношения с Берия в свете состоявшегося 
решения партии и правительства о преступных антигосударственных действиях 
Берия, направленных на подрыв Советского государства в интересах иностранного 
капитала, считаю своим долгом сделать следующее заявление, в котором я оста­
новлюсь на отдельных известных мне фактах, дав им новую, с моей точки зрения, 
действительную оценку.

I. Берия —  карьерист, авантюрист и бонапартист.
Берия я знаю с 1923 года, хотя личное знакомство с ним состоялось в конце 

1927 года. Вплоть до 1945 г. я работал в органах ЧК, ГПУ, НКВД, руководимых 
Берия, причем с 1938 г. работал под его прямым руководством. С 1945 г., в связи с 
освобождением меня от работы в НКГБ и направлением на работу в Германию, до 
марта 1953 года я с ним связи не имел, за исключением нескольких встреч, а в марте 
1958 г. по его предложению был назначен первым заместителем министра внутренних 
дел СССР, т. е. министерства, которое возглавлял Берия.

За это время я наблюдал за жизнью и деятельностью Берия и, насколько позво­
ляло мне занимаемое мной положение, подмечал те или иные как положительные, 
так и отрицательные стороны.

М не казалось, что отрицательные стороны в характере и работе Берия перекры­
ваются с лихвой положительным в работе, однако жизнь показала, что я ошибался. 
Получилось наоборот. В се отрицательное в этом человеке не изжилось, а сильно 
развилось и привело его к борьбе против Советского государства.

Об этих известных мне отрицательных сторонах жизни и деятельности Берия 
я и хочу заявить.

Карьеристские стремления Берия были мной замечены еще в 1924-1925 гг., 
когда после подавления меньшевистского восстания в Грузии сперва в органах ЧК, 
а затем в других организациях появились портреты Берия, тогда еще молодого че­
ловека 2 5 -2 6  лет, наряду с портретами известных в то время руководителей партии 
и правительства. Этот как будто бы мелочный факт скоро дал о себе знать: Берия 
стал чувствовать себя непревзойденным «божком», прославляемым определенной 
группой приближенных ему лиц (Киладзе, Саджая, Рапава и др.), игнорировать 
председателя ЧК и в результате добился того, что в 1927 г. был назначен председа­
телем ГПУ Грузии, зам естителем ] председателя Закавказского ГПУ и наркомом 
внутренних дел республики.

В течение последующ их четырех лет в результате карьеристских устремлений 
Берия было сменено три председателя Закавказского ГПУ, и Берия был назначен 
председателем Закавказского ГПУ и введен в состав коллегии ОГПУ.

До этого периода Берия поддерживал близкие отношения с тогдашними руко­
водителями партийных организаций Закавказья и Грузии, и в частности с Серго 
Орджоникидзе. Однако когда Берия нашел это удобным и возможным, он встал в 
«принципиальную позу» и стал «разоблачать» этих работников как извращающих ли­
нию партии. Конкретно речь идет о 1931 г., когда в результате действительно имевших 
место перегибов в работе в деревне в районах Западной Грузии (Мингрелия и Име- 
ретия) имели место массовые крестьянские волнения и повстанческие выступления.
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В этот период И. В. Сталин находился на отдыхе и лечении в Грузии. Воспользо­
вавшись этим обстоятельством, Берия дал указание аппарату ГПУ составить доклад 
с изложением фактов, подтверждающих нарушения со стороны ЦК КП Грузии по­
литики партии в деревне. Такой доклад был составлен явно тенденциозно с целью 
дискредитации руководства ВКП(б) Грузии и представлен Берия И. В. Сталину. В ре­
зультате решением ЦК ВКП(б) от 3 .X. 1931 г. Берия был назначен первым секретарем 
ЦК КП Грузии и вторым секретарем Зак[авказкого] крайкома ВКП(б).

Это обстоятельство было широко использовано Берия для своих личных карье­
ристских целей. На собраниях его называли не иначе как «боевой руководитель 
большевиков Закавказья и Грузии», «верный ученик И. В. Сталина» и т. п.

Вскоре, в результате очередных козней Берия, был снят с занимаемой должности 
и Орахелашвили, а Берия был назначен первым секретарем Закавказского крайкома 
партии.

Для этого периода характерно отметить, что наряду с упоминанием И. В. Сталина 
возвеличивалось имя Берия как «именитого сына грузинского народа».

Следует отметить, что имя Серго Орджоникидзе в то время было предано заб­
вению. В этой связи следует остановиться еще на одном факте, свидетельствующем 
о карьеристских и авантюристических устремлениях Берия. Я имею в виду доклад 
Берия на тбилисском партийном активе «К вопросу об истории большевистских 
организаций Закавказья», впоследствии изданный в виде специальной книги Берия.

Насколько мне известно, автором этой книги Берия никогда не был, и книга была 
написана группой подчиненных ему сотрудников Закавказского] крайкома партии, 
в том числе Меркуловым и Бедия.

Особого внимания заслуживает вероломство и мстительность, проявленные Берия 
в отношении некоторых неугодных ему лиц в период массовых репрессий вражеских 
элементов в 1936-1938 гг., с которыми он расправился, используя этот момент. Я  имею 
в виду дело Иапулия Орджоникидзе —  брата Серго Орджоникидзе. В Грузии широко 
было известно, что Папулия Орджоникидзе был человеком болтливым, и на органи­
зацию какой-либо серьезной вражеской работы он не был способен. Это не могло не 
быть известным и Берия. Тем не менее по его указанию Папулия Орджоникидзе был 
арестован и расстрелян. Этот факт сам по себе наглядно свидетельствует об отношении 
Берия к Серго Орджоникидзе и далеко идущих замыслах Берия.

В этот период Берия проявил повышенную заинтересованность к следственным 
делам на арестованных лиц НКВД Грузии и фактически руководил следствием. Почти 
все аресты производились с санкции Берия. Более того, Берия нередко приходил в 
НКВД или вызывал арестованных к себе в кабинет в ЦК КП Грузии и производил их 
допросы. В ряде случаев, допрашивая арестованных, Берия давал указания избивать 
их в его присутствии. Так, по указанию Берия я лично принимал участие в избиении 
арестованного Матикашвили, бывшего наркомзема Грузии, признавшегося Берия в 
проведении антисоветской работы и намерении убить Берия. Кстати говоря, заслужи­
вает внимания и то обстоятельство, что почти по всем следственным делам, где речь 
шла о подготовке и намерении вражеских элементов совершить террористические 
акты против И. В. Сталина, вслед за ним упоминалось имя Берия, против которого 
якобы также готовились террористические акты.
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Это объясняется прежде всего тем, что в период ежовщины к арестованным 
широко применялись меры физического воздействия, а также одобрительным от­
ношением Берия к такого рода наказаниям. Причем многие такие показания Берия 
представлял непосредственно И. В. Сталину. Я не помню сейчас конкретных дел на 
лиц, арестованных по указанию Берия без достаточных оснований, из чувства мести, 
но такие факты имели место.

Так продолжалось до августа 1938 г., когда Берия был назначен первым замес­
тителем наркома внутренних дел СССР.

Перед выездом в Москву Берия позвонил мне и спросил, буду ли я согласен 
перевестись на работу вне Грузии, если состоится решение соответствующих орга­
нов. Я ответил утвердительно, и действительно, 18.IX.1938 г. я получил извещение 
о вызове в Москву на должность начальника СПО НКВД СССР.

Во время моей работы в Москве мне также стал известен ряд фактов, свиде­
тельствующих об авантюристической деятельности Берия. Особое внимание из 
числа этих фактов заслуживает дело на группу арестованных, в числе которых были 
Слезберг, Белахов и др., по которому Берия, ссылаясь на якобы имевшееся у него 
указание, путем применения физических мер воздействия, в том числе и с моим вы­
нужденным по его требованию участием, добивался показаний, компрометирующих 
П. С. Жемчужину.

Несмотря на заключение комиссии А. А. Жданова о том, что следствие по этим 
делам велось правильно, я должен заявить, что это лишь формальная сторона дела. 
По существу, Берия всячески старался —  и призывал к этому подчиненных ему ра­
ботников —  добиться от арестованных показании, компрометирующих Жемчужину. 
Такие показания были получены порочными, недопустимыми методами. Ясно, что 
компрометацией П. С. Жемчужиной Берия преследовал цель скомпрометировать 
одного из руководителей партии и правительства.

Только для того, чтобы замести следы своей авантюристической работы по этому 
делу, 18 октября 1941 г. Берия, воспользовавшись сложившейся военно-политической 
обстановкой в стране, распорядился указанных арестованных расстрелять без суда.

Приведенные мной факты говорят не только о карьеристской и авантюристичес­
кой деятельности Берия, а также и о его бонапартистских устремлениях, которые 
при жизни И. В. Сталина он тщательно маскировал и проявил их после его смерти. 
Об этом будут свидетельствовать также факты, о которых я покажу дальше.

Допрос прерван в 21.50.
Допрос продолжен в 22.30.

II. Вероломство Берия по отношению к И. В. Сталину.
При жизни И. В. Сталина Берия никогда не осмеливался, по крайней мере в моем 

присутствии, высказывать что-либо отрицательное как в отношении его лично, так 
и проводимой им политики.

После смерти И. В. Сталина вероломство Берия проявилось во всю ширь.
Мне известны следующие конкретные факты. При рассмотрении материалов 

по делу «О врачах-вредителях» Берия заявил: «Хотели уничтожить цвет русской

248



интеллигенции». Это было сказано при чтении рапорта Гоглидзе, в котором тот 
ссылался на полученные им указания о применении к арестованным по этому делу 
мер физического воздействия. Ясно было, что это высказывание Берия касалось 
И. В. Сталина. Вскоре Берия обнаглел, и такие высказывания стал допускать уже 
в открытой форме. Так, рассматривая материал проверки по делу о мингрельских 
националистах, Берия сказал: «Зачем понадобилось зря позорить свой народ, не 
пойму». Более того, спрашивая Барамия, что побудило его признаться в наличии 
группы мингрельских националистов, и на ответ последнего, что его следователи 
нещадно били и требовали признаний, ссылаясь на решение ЦК партии о принад­
лежности его к этой группе, Берия заявил ему: «Это не решение ЦК, ЦК об этом не 
знал. Это персональное решение Сталина».

Припоминаю еще один случай, когда Берия прямо заявил перед освобождением  
из-под стражи Рапава, что он был арестован Сталиным.

Эти высказывания Берия допускал в циничной форме открыто, не стесняясь 
присутствовавших.

Некоторые дальнейшие действия Берия, которые известны мне, также подтверж­
дают его вероломство в отношении И. В. Сталина.

Так, например, по докладу начальника Управления кадров Обручникова о том, 
что сотрудники личной охраны И. В. Сталина отказываются ехать работать на пери­
ферию, Берия вызвал их к себе и грубо предупредил, что тот, кто не выполнит этого 
указания, будет арестован и заключен в концлагерь.

По всему чувствовалось, что у Берия в отношении И. В. Сталина сказывается 
какая-то злоба, да и не только к нему, но даже к его детям. Когда по делу Василия 
Сталина стало известно, что тот помышляет встретиться с иностранцами и рас­
сказать им о своем положении после разжалования, Берия приказал мне установить 
оперативную технику также за Светланой. Так как результаты оперативной техники 
не удовлетворяли Берия, ибо политически компрометирующего Светлану ничего 
добыто не было, Берия стал нервничать и даже обвинять работников оперативной 
техники в плохой работе. Почти ежедневно он требовал результаты наблюдения по 
оперативной технике, и отсутствие этих результатов раздражало его.

На самом же деле желание скомпрометировать Светлану, по моему мнению, 
вызывалось его мстительностью за то, что Светлана имела какое-то отношение к 
приему от психически больного Надирашвили заявления об изменнической работе 
Берия и передаче его И. В. Сталину. А сам часто, к случаю и без необходимости, 
говорил, что «в политике месть не допускается».

В этой же связи заслуживают внимания действия Берия в отношении Поскре­
бышева.

Берия приказал мне также установить наблюдение посредством оперативной 
техники за Поскребышевым. Вскоре после этого Берия позвонил мне по телефону 
и, сообщив, что в сводках ТАСС имеются данные в отношении Поскребышева, 
предложил установить за ним и наружное наблюдение, предупредив при этом, что 
Поскребышева могут похитить или тайно вывезти иностранные разведки. При этом 
Берия приказал в случае подозрительного появления Поскребышева на аэродромах 
или вокзалах немедленно его арестовать. Вслед за этим он прислал мне сводку ТАСС.
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Наблюдение за Поскребышевым и оперативная техника ничего компрометиру­
ющего не дали, что также вызывало у Берия раздражение.

Некоторое время спустя Берия приказал поднять из архива все материалы в от­
ношении Поскребышева и составить по ним справку. Однако такая справка его также 
не удовлетворила, в связи с чем он вызвал начальника 1 -го спецотдела Кузнецова 
и приказал ему тщательно поискать дополнительные материалы. Таких материалов 
не оказалось. В связи с этим Берия сам лично допрашивал Власика о его преступ­
ных связях с Поскребышевым и, не добившись таких показаний, предложил мне 
допрашивать его по этому поводу, дав мне указание о том, что если Власик будет 
говорить, как Поскребышев компрометировал его, Берия, перед Сталиным, то не 
слушать Власика.

Таким образом, я прихожу к заключению, что Берия определенно был настроен 
против Сталина и после его смерти пытался скомпрометировать не только его бли­
жайшее окружение, но и его самого.

Об этом говорит также и тот факт, что Берия с циничной откровенностью в офи­
циальных документах, представляемых в директивные органы по делам «о врачах» 
и «мингрело-националистической группе», отмечал неправильность тех или иных 
указаний и решений И. В. Сталина.

Об этом же свидетельствует ряд предложений Берия в директивные органы о 
пересмотре решений правительства, принятых при жизни И. В. Сталина (об отмене 
паспортных ограничений, изменении режима передвижения иностранцев и т. д.).

Вспоминается мне еще одно высказывание Берия в годы Великой Отечественной 
войны по вопросу об обороне Кавказа. Берия говорил: «Считают, что Кавказ был 
освобожден от немцев в результате Сталинградской операции». Понятно было, что 
речь идет о мнении И. В. Сталина. Однако Берия не был согласен с этим и считал, 
что Кавказская операция имела самостоятельное значение. В этой связи примерно в 
1944 г. Берия приказал тогдашнему замнаркома внутренних дел Аполлонову выде­
лить соответствующего военного специалиста и написать историю обороны Кавказа.

Записано с моих слов правильно и мне прочитано.

Б. Кобулов

Допрос окончен в 2 ч. 10 м. 12.VIII.53 г.

Допросил: Пом[ощник] главного военного прокурора
подполковник юстиции Базенко

Верно: [п.п.] Майор административной] службы Юрьева

РГАСПИ. Ф. 17. Оп. 171. Д. 466. Л. 44-52. Копия. Машинопись.
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№1.68
Заявление Е. К. Багдасарьян и 

агентурное донесение о преступных действиях Л. П. Берия
Совершенно секретно 

Товарищу Маленкову Г. М.

Направляю Вам при этом заявление Багдасарьян Евгении Кондратьевны и аген­
турное донесение о преступных действиях Берия, полученные от МВД Украинской 
ССР.

Министр внутренних дел СССР [п.п.] С. Круглов

12 августа 1953 г.
№ 460/к

Помета:
К  делу Берия. Доложено.
[п.п.] Д. Суханов. 16.VIII.53.

Копия

Во Львовское областное управление МВД 
от Багдасарьян Евгении Константиновны, 
пенсионерки, проживающей] в г. Львове 
по ул. Конева в д. № 9, кв. 4.

Заявление
Из сообщения ЦК партии и правительства я, как и другие граждане Советского 

Союза, с негодованием и отвращением узнала о злодейских преступлениях врага 
народа Берия.

Наш народ может быть только благодарен Президиуму ЦК КПСС, обезвредив­
шему этого подлого гада-змею, столько навредившую советским людям.

На многие поступки Берия открылись теперь глаза. И я как простой советский 
человек, вспоминая слышанное мною раньше о Берия, чему, однако, по молодости я, 
не будучи достаточно уверена в фактах, не придала своевременно нужного значения, 
считаю теперь своим долгом сделать следующее заявление.

В 1935 году я со своими родными проживала в г. Тбилиси. В это время происхо­
дила какая-то конференция или совещание, на которое съехались видные партийные 
работники кавказских республик. Берия в то время был секретарем Закавказского 
крайкома ВКП(б).

Моя сестра —  Ася Константиновна Багдасарьян, 1904 г. р., член партии, окон­
чившая с[ельско]-х[озяйственную] академию им. Тимирязева (в настоящее время 
проживает также в Тбилиси, работает агрономом —  точного адреса не знаю), была
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тогда замужем за заместителем наркома земледелия Грузинской ССР Гумединым 
(Гумедин —  это его партийная фамилия, под которой он работал; подлинное имя, 
отчество и фамилия —  Гурген Хуранович Дадаян), 1902 г. р., урож[енец] г. Зангезу- 
ра, армянин. Ранее Гумедин был секретарем ЦК ЛКСМ Армении, потом —  третьим 
секретарем Закавказского] крайкома ЛКСМ, затем учился в Москве, по возвращении 
с учебы работал некоторое время в Ленинакане, а после был назначен замнаркома 
земледелия Грузинской ССР (оттуда перешел на работу в Армению —  третьим 
секретарем ЦК КПА, был и членом ЦИК и, наконец, в 1936 году стал наркомом 
земледелия Армянской ССР). Сестра вышла замуж за него в 1922 году.

Среди приехавших в Тбилиси в 1936 году на конференцию или совещание пар­
тийных работников находился секретарь ЦК КП Армении Ханджян, которого и я 
лично знала, так как он, бывало, приходил в гости к Гумедину домой.

Как вдруг разнеслась весть, что Ханджяна, который еще накануне, вернувшись 
совсем здоровым, часов в 12 ночи в дом Совнаркома Грузинской ССР, где остановился 
он и другие приезжие руководящие работники, был обнаружен утром мертвым, в 
окровавленной постели.

По официальной версии, у  Ханджяна, страдавшего туберкулезом, якобы хлынула 
кровь из горла, отчего он и умер, а кровь из горла залила постель. Но до этого Хан­
джян чувствовал себя хорошо, врачебный акт о его смерти не был оглашен, останки 
в закрытом гробу отправили в Армению, где без шума и похоронили, не дав родным 
увидеть мертвое тело Ханджяна.

Об этом тогда у нас в семье был разговор, и взволнованный Гумедин однажды 
рассказал нам (т. е. своей жене, моей сестре, мне и нашей матери), что смерть Хан­
джяна —  деле рук Берия.

По словам Гумедина, Ханджян лично ему говорил, что Берия вызывал его к себе 
и предложил ему, Ханджяну, покончить самоубийством, но Ханджян отказался это 
сделать. Затем видели (кто именно —  Гумедин или другие, не помню), что Ханджян 
сжигал какие-то бумаги. После Ханджяна обнаружили мертвым, но, по словам Гуме­
дина, Ханджяна убили люди Берия, а потом лишь нашли ложное объяснение, почему 
его постель была залита кровью. Сущность беседы и именно такое утверждение 
Гумедина о преступных действиях Берия я хорошо помню.

Моя сестра Ася Багдасарьян, которая была членом партии и старше меня, могла 
бы лучше и больше об этом рассказать.

В 1936 году Гумедин был назначен наркомом земледелия Армянской ССР, а в 
1937 году он был арестован. Берия был тогда секретарем ЦК КП Грузии, Закавказский 
крайком был уже расформирован. Говорили в ту пору, якобы Ханджян оказался вра­
гом народа, и могила его пришла совсем в запустение. Были арестованы в 1937 году 
и многие грузинские руководящие работники, близкие к Берия. Не помню уже, кто 
именно в то время это говорил, но я слышала, что Ежов намеревался арестовать Берия, 
но тот узнал об этом, звонил по телефону Сталину, Сталин вызвал Берия в Москву, 
после чего Берия там и остался и в 1938 году сумел стать наркомом внутренних дел 
СССР вместо Ежова.

С тех пор прошло много лет. О Гумедине после ареста не было никаких сведе­
ний, связи с его семьей я не имела, из памяти многое уплыло, да и никаких веских
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доказательств для обвинения Берия я лично не имела и, если бы рискнула при по­
ложении Берия, то лишь поплатилась бы наверняка сама.

Теперь все это с новой силой вспомнилось, и я не могу, не имею права больше 
молчать, когда стали ясны преступления злодея Берия, замыслившего покушаться 
на счастье нашей Родины, на судьбу советского народа.

Должна также сказать, что и мой муж стал как-то жертвой разжигавшейся 
Берия на Кавказе национальной розни. Так, в 1940 году, когда мой муж, покойный 
теперь Бахшецян Гурген, член партии с 1925 года, армянин, был заместителем] 
зав[едующего] горторготделом г. Тбилиси, его вызвал один из секретарей ЦК КП 
Грузии Сергей Мартынович Ижханов, тоже армянин, и говорил, что его «съедают за 
то, что армяне еще занимают посты в Грузии» и что поэтому он вынужден перевести 
моего мужа в другое место, что и было потом сделано. Это мне лично рассказывал 
мой муж.

Проживающая в Львове, по ул. Радищева, 12, кв. 1, моя знакомая армянка Ася 
Давидян мне как-то также рассказала, что Берия замял дело о преступных действи­
ях —  диверсии грузинских националистов, пытавшихся взорвать памятник Сталину 
в Ереване.

По словам Давидян, дело обстояло так.
В Ереване построен очень красивый большой памятник Сталину. Проектировал 

его армянин, и это было гордостью для армян. Грузины хотели соорудить подобный 
памятник в Тбилиси. Автор ереванского памятника, к которому обратились они за 
этим, согласился. Но грузины хотели, чтобы на памятнике обязательно была гру­
зинская надпись.

Армянин-автор настаивал, чтобы была армянская подпись. На том разошлись.
И вот однажды был обнаружен большой подкоп —  ход подземный к памятнику 

Сталина в Ереване, сделанный злоумышленниками, грузинскими националистами, 
которые надумали осуществить гнусную диверсию —  взорвать этот любимый на­
родом памятник.

Сейчас везде только и слышишь полные гнева слова о предателе, подлеце Берия.
Приехавшая сегодня из Тбилиси моя родственница по мужу —  Бахшецян Евге­

ния Багдасаровна, проживающая в Тбилиси по Михайловскому проспекту, д. №  67, 
рассказала, что все честные люди, прохожие на улице возмущаются злодеяниями 
Берия, проклинают его, говорят, что он имел связь с Ноем Жордания —  заклятым 
врагом советского народа, проживающим в Америке, и что много заявлений подают 
о Берия, также говорят теперь там, что Берия повинен в смерти Ханджяна.

Все это я и считаю нужным заявить, и уверена, что правда теперь обнаружится, 
преступники будут наказаны, а наш народ под руководством нашего советского 
правительства и нашей родной коммунистической партии разобьет и дальше всех 
врагов, будет жить и строить коммунизм для счастья всех трудовых людей.

Багдасарьян
Львов, 17 июля 1953 г.

Верно: [подпись неразборчива]
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Во Львовское областное управление МВД

В дополнение к моему заявлению от 18 июля с. г. [так в тексте, следует, видимо, 
читать «от 17 июля с. г.» —  Ред.] хочу сообщить следующее.

Вскоре после смерти секретаря ЦК КП Армении Ханджяна, в 1935 году, бывший 
работник органов НКВД, а затем заведующий отделом ЦК КП Армении (кажется, 
отдела кадров) Мариносян Михаил Акопович стал заявлять о том, что Ханджяна убил 
Берия. За эти разговоры он был арестован и осужден на 10 лет. Отбывал наказание 
на Камчатке, откуда изредка переписывался с родными. После отбытия наказания 
послал телеграмму, что выезжает на родину, в Армению, просил выслать денег.

Однако и здесь произошло загадочное событие: спустя некоторое время род­
ственники Мариносяна получили известие, что он убит якобы случайно из пистолета 
каким-то его будто товарищем, который где-то купил этот пистолет и дрался, что-то 
в этом роде.

Обо всем этом мне тогда рассказывали родственники Мариносяна. Эти важные 
факты я упустила в первом заявлении, забыв о них, и мне их напомнила после при 
разговоре Евгения Бахшсцян, сестра моего покойного мужа.

Из родственников Михаила Мариносяна в Ереване в настоящее время живут:
его родной брат —  Сурик Акопович Мариносян, член КПСС, шофер одного из 

центральных учреждений Армении, демобилизовавшийся из Советской армии по 
окончании Отечественной войны;

второй его родной брат —  Ваник Акопович Мариносян, бухгалтер;
жена Михаила Мариносяна —  Маро с дочерью (после смерти мужа вышла за­

муж за другого).
Они могут подробнее изложить суть дела Михаила Мариносяна.

Львов, 21 июля 1953 г.

Багдасарьян

Верно: [п.п.] М. Тягильский

РГАСПИ. Ф. 17. Оп. 171. Д. 466. Л. 53-60, 70-71. Копия. Машинопись.
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№1.69
Постановление Президиума ЦК КПСС 

от 12.VIII.1953 г. о М. Багирове

Строго секретно 
Особая папка

Подлежит возврату в течение 24 часов 
в Канцелярию Президиума ЦК КПСС

Пролетарии всех стран, соединяйтесь!

Товарищ, получающий конспиративные документы, не мо­
жет ни передавать, ни знакомить с ними кого бы то ни было, 
если нет на то специальной оговорки ЦК.

Копировка указанных документов и делание выписок из них 
категорически воспрещается.

Отметка и дата ознакомления делается на каждом доку­
менте лично товарищем, которому документ адресован, и за 
его личной подписью.

Коммунистическая Партия Советского Союза,
ЦЕНТРАЛЬНЫЙ КОМИТЕТ

№ П284 
Тов. Хрущеву.
12.VIII.1953 г.

Без записи в протокол.

Постановление Президиума ЦК КПСС от 12.VIH.1953 г.

Об итогах обсуждения Постановления Пленума ЦК КПСС от 7 июля 1953 года 
в партийной организации Азербайджана и о заявлении т. Овнатанова о т. Багирове, 

(тт. Хрущев, Шаталин, Микоян, Каганович, Маленков)

Поручить Секретариату ЦК КПСС рассмотреть материалы, заслушать объяснение 
т. Багирова и представить предложения.

СЕКРЕТАРЬ ЦК

Помета:
Утверждено па заседании 12. VIII. 1953 г. 
[п.п.] Д. Суханов
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Секретно
Разослано: 
т. Маленкову Г. М. 
т. Молотову В. М. 
т. Ворошилову К. Е. 
т. Булганину Н. А. 
т. Кагановичу Л. М. 
т. Микояну А. И. 
т. Сабурову М. 3. 
т. Первухину М. Г. 
т. Швернику Н. М. 
т. Пономаренко П. К. 
т. Кириченко А. И. 
т. Шкирятову М. Ф. 
т. Руденко Р. А. 
т. Круглову С. Н. 
5.VIII.53 г.

Секретарю ЦК КПСС 
тов. Хрущеву Н. С.

Представляю Вам записку тг. Шубина и Трофимова об итогах обсуждения поста­
новления Пленума ЦК КПСС от 7 июля с. г. в партийной организации Азербайджана.

Заведующий] отделом партийных, профсоюзных и
комсомольских органов ЦК КПСС Громов

3.VIII. 1953 г.

Верно: [п.п.] Костарева

Секретарю ЦК КПСС 
тов. Хрущеву Н. С.

Об итогах обсуждения 
в партийных организациях Азербайджана 

постановления Пленума ЦК КПСС о преступных 
антипартийных и антигосударственных действиях Берия

Постановление Пленума ЦК КПСС о преступных антипартийных и антигосу­
дарственных действиях Берия обсуждено на пленумах всех городских и районных 
комитетов партии и на закрытых собраниях в первичных партийных организациях 
КП Азербайджана. При обсуждении этого вопроса коммунисты Азербайджана про­
явили высокую активность и показали политическую зрелость в оценке фактов, 
вытекающих из постановления ЦК КПСС. В своих выступлениях они единодушно
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одобрили как единственно правильные и своевременно принятые Президиумом и 
Пленумом ЦК КПСС меры по пресечению вражеской деятельности Берия и про­
демонстрировали несокрушимое единство и сплоченность вокруг Центрального 
комитета КПСС.

Коммунисты, знающие Берия по прежней работе в Баку и Тбилиси, приводили 
в своих выступлениях и заявлениях дополнительные факты, разоблачающие его как 
врага партии и народа.

Помощник прокурора республики, член партии т. Сафронов, работавший в ЧК 
Грузии с 1921 по 1929 год, заявил, что Берия постарался переселить во Францию 
до сотни человек национал-демократов и федералистов, арестованных за активную 
деятельность в меньшевистском правительстве Грузии, а в 1927 году, получив поста­
новление Особого совещания ОГПУ о выселении из Тбилиси в Сибирь 30 матерых 
троцкистов —  Окуджава, Думбадзе, Цивцивадзе, Яшвили и других, Берия предложил 
группе работников ЧК, в том числе Кобулову и Сафронову, сопровождать этих троц­
кистов до Москвы, предупредив при этом, чтобы они не препятствовали прогулкам 
арестованных на станциях. Троцкисты были отправлены в Москву скорым поездом  
в мягком вагоне и вместо Сибири уехали в Ташкент. Перед посадкой в поезд на 
ст[анции] Тбилиси троцкисты организовали антисоветский митинг.

Тов. Сафронов сообщил также, что, переехав на работу в ГПУ Азербайджана 
в 1931 или в 1932 г. и разбирая архивы ЧК Азербайджана, он обнаружил дело об 
аресте Берия в 1920 г., в котором была анкета, написанная рукой Берия, и записка 
Вано Стуруа на имя председателя ЧК Ханбудагова с просьбой освободить Берия 
из-под ареста.

Это дело т. Сафронов передал бывшему председателю ГПУ Азербайджана 
Фриновскому, о чем, видимо, знал и т. Багиров, так как в своем заявлении на имя 
т. Багирова в 1952 году т. Сафронов писал: «Тов. Багиров, пусть хоть один человек, 
в том числе моя жена и мои родственники в Москве, заявит о том, что я разгласил 
известную Вам партийную тайну как государственную тайну, которая известна, 
но словам Берия (т. Сафронов был на приеме у Берия в 1950 году), узкому кругу 
руководящих партийных работников... Я прошу Вас, т. Багиров, если Вы и Берия в 
чем-либо сомневаетесь во мне —  вызовите меня и спросите по любому вопросу, в 
котором Вы сомневаетесь».

На партийном собрании в МВД Азербайджана член партии т. Мамедов заявил, 
что в 1930 году в Баку была раскрыта крупная контрреволюционная организация —  
азербайджанский национальный центр. По этому делу было арестовано 26 человек. 
Берия в это время был в Баку и помог это дело смазать, националистов осудили к 
трем годам каждого, а через полтора года освободили из тюрьмы. Далее т. Мамедов 
сообщил, что, когда Берия был председателем ЧК Грузии, он выпустил из своего 
кабинета крупного преступника Хадиджа Халила, или Халила-Ага (точно фамилию 
не помнит), который перебежал в Турцию.

Бывший работник МГБ Азербайджана член партии т. Хентов считает небез­
участным Берия в поражении демократического движения в Южном Азербайджане 
и в ликвидации нашей разведывательной работы в Иране. Тов. Хентов сообщил, что 
во время Отечественной войны вместе с войсками в Иран было направлено много
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оперативных работников из Москвы, Азербайджана, Грузии и Армении. Этот аппа­
рат создал широкую разведывательную сеть, однако в период наступления реакции 
все лица, работавшие в подполье, были раскрыты и влиты в ряды повстанческих 
отрядов, поэтому после ухода наших сил из Ирана там не осталось ни одной дейст­
вующей резидентуры. Тов. Хентов считает крайне загадочной гибель руководителя 
демократического правительства Пишевари, который погиб якобы при автомобиль­
ной катастрофе, хотя вместе с ним ехал т. Кулиев —  нынешний замминистра МВД 
Азербайджана, который после этого случая быстро пошел в гору.

На пленумах и партийных собраниях КП Азербайджана коммунисты резко 
критиковали неискреннее поведение т. Багирова в деле разоблачения вражеской 
деятельности Берия и порочный, непартийный стиль руководства, насаждавшийся 
т. Багировым на протяжении длительного времени.

Выступивший на пленуме Артемовского райкома член партии с 1920 года т. Рзаев 
Б. А., работавший в органах ЧК республики с мая 1921 года, заявил, что знает Берия, 
Багирова и Сумбатова-Топуридзе как закадычных друзей. «В 1921 году во время 
чистки партии, —  заявил т. Рзаев, —  Берия был подвергнут разоблачению, но ему 
помогли Багиров и Сумбатов-Топуридзс, которого Берия забрал в Москву, а затем 
послал его к Багирову».

Член пленума Сумгаитского горкома партии т. Абдуллаев сказал: «Никто так 
близко не знал Берия, как т. Багиров, и все же в такой острый политический момент 
он не помог партии и правительству разоблачить этого подлого врага».

Директор машиностроительного завода т. Вердиев, выступая на пленуме Киш- 
линского райкома партии, заявил, что т. Багиров постоянно грубил, глушил критику, 
оторвался от масс и не прислушивался к их голосу, все эти непартийные методы 
руководства передавались и другим руководящим работникам ЦК и Бакинского 
горкома.

На закрытом партийном собрании Союза советских писателей Азербайджанской 
ССР писатели-коммунисты предъявили серьезные политические обвинения т. Баги­
рову и работникам ЦК КП Азербайджана. Писатели Али Валиев, М. Давтян, Мехти 
Гусейн, С. Рахман, С. Рустам и другие говорили о том, что своими непартийными 
методами руководства т. Багиров нанес огромный вред азербайджанской литературе. 
На бюро ЦК писателям не давали свободно выражать мнения, а заставляли только 
отвечать на вопросы. Качество литературных произведений и художественная цен­
ность их, а также отношение к тому или иному писателю определялись произволь­
ными мнениями т. Багирова, которые он часто менял в зависимости от настроения. 
Писатель А. Велиев заявил, что т. Багиров, ратуя на словах за дружбу с великим 
русским народом, на деле всячески старался сеять вражду между руководством Со­
юза писателей СССР в лице тт. Фадеева и Симонова, с одной стороны, и азербайд­
жанскими писателями —  с другой. Писатель Мехти Гусейн говорил, что в своем 
руководстве азербайджанской литературой т. Багиров был деспотом и клеветником. 
После появления в «Литературной газете» статьи одного из видных поэтов Азер­
байджана Самеда Вургуна —  «Права поэта», в которой он правильно излагал свои 
взгляды на вопросы социалистического реализма в литературе, т. Багиров заставил 
группу писателей, помимо их воли, выступить в этой же газете против т. Вургуна и
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очернить его. Такое же выступление по его требованию было организовано в газете 
«Известия», направленное против статьи писателя М. Ибрагимова.

Ряд коммунистов высказался о нечестности и неискренности т. Багирова перед 
партией и требовал проверки некоторых фактов о его партийности и поведении. На 
пленуме Артемовского райкома член партии т. Сквирский заявил, что т. Багиров не­
правильно приписал себе дооктябрьский партийный стаж (март 1917 года), так как 
ему известно, что в 1918 году, уезжая с отрядом Петрова в Астрахань, т. Багиров 
был беспартийным. Члены КПСС т. Иноземцева А. А. (член партии с 1916 года) и 
т. Нарчимашвили также подтверждают, что т. Багиров вступал в партию в г. Астрахани 
в партячейке «железного полка» в конце 1918 года или в начале 1919 года. Тов. Ино­
земцева в то время работала в Астраханском горкоме партии, а т. Нарчимашвили 
служил в «железном полку».

Член партии т. Хентов П. В. сделал следующее заявление: в 1942 году в Баку из 
Ирана был доставлен крупный шпион из г. Пехлеви Мамед Дадаши. По указанию 
МГБ СССР следствие по его делу в Баку не велось, и Дадаши был этапирован в 
Москву, но по пути следования этот преступник при таинственных обстоятельствах 
исчез. Тов. Хентов утверждает, что т. Багиров родственно связан с Дадаши через 
бакинских миллионеров Дадашевых. Далее т. Хентов указывает, что в 1937 году с 
группой лиц, обвиняемых в измене Родине, был арестован Гиндин —  родственник 
Багирова. На него имелись показания и личное признание, несмотря на это из-под 
ареста он был освобожден, а все остальные лица по этому делу осуждены. В угоду 
т. Багирову в 1940 году Гиндин составил «хронику жизни и деятельности т. Баги­
рова» в 2-х томах, в которой с лакейской слащавостью и прикрасами описываются 
мельчайшие подробности о т. Багирове: когда и где его избирали в президиум, когда 
и где он выступал с речами, какие постановления им подписывались и когда кому 
он посылал телеграммы и о чем и т. п. За свои «старания» этот темный человек про­
двигался т. Багировым вплоть до секретаря Бакинского горкома партии, а когда уже 
нельзя стало оставлять в Баку, то устроил его в Москве.

В выступлениях приводились многочисленные факты нарушений т. Багировым 
партийных принципов подбора кадров, покровительства с его стороны ряду пре­
ступных лиц: Сумбатову-Топуридзе, Падарову, Борщеву, Дадашевым и другим, 
подмены коллегиального руководства голым администрированием, расправы над 
коммунистами за критику и высказывались подозрения по поводу посещения Баку 
Деканозовым в декабре 1952 года.

При высокой активности коммунистов прошло партийное собрание МВД Азер­
байджанской ССР, на котором были вскрыты серьезные недостатки в оперативной 
деятельности министерства. Почти все выступавшие в прениях обвиняли министра 
внутренних дел т. Емельянова в подхалимстве и угодничестве т. Багирову, в грубом 
зажиме критики, попирании прав коммунистов, в защите провалившихся работников 
и устройстве их на руководящие посты.

На собрании указывалось, что т. Емельянов не занимался прямыми делами 
министерства и не организовал аппарат на борьбу с врагами народа, а занимался 
выполнением всевозможных личных поручений т. Багирова. За последние полтора 
года т. Емельянов и министерство провели 1500 проверок по поручению ЦК и 1800
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по поручению обкомов и Бакинского горкома. Тов. Емельянов за это время получил 
и исполнил 195 личных поручений т. Багирова. На собрании приводились возму­
тительные факты, когда по поручению т. Багирова весь аппарат одного из отделов 
министерства в течение двух дней устанавливал, чья свадьба проехала мимо здания 
ЦК и кто жених и невеста. По заданиям т. Багирова аппарат МГБ организовывал 
слежку за партийными и советскими работниками и их женами, подслушивал теле­
фонные разговоры и даже шел на провокации. Так, работник МГБ т. Касумов должен 
был свести секретаря райкома партии т. Наджафова с одной женщиной и через агента 
сфотографировать эту встречу.

На пленуме Шемахинского райкома партии работник райотдела МВД т. Эйвазов 
сообщил, что т. Емельянов запрещал начальникам райотделов информировать секре­
тарей райкомов партии о работе органов и советовал им уклоняться от посещения 
партийных собраний и заседаний бюро райкомов по мотивам занятости выполнением 
срочных заданий. В связи с тем, что выступающие предъявили серьезные обвинения 
т. Емельянову в извращении указаний партии о работе органов МВД и неправильном 
его поведении, собрание обратилось с просьбой в ЦК КП Азербайджана о необхо­
димости глубокой проверки деятельности министерства.

Посещая районы и колхозы, мы беседовали с рабочими и колхозниками, которые 
от души благодарны Центральному комитету КПСС за разоблачение Берия и одобря­
ли решение о снятии т. Багирова с руководящей работы в Азербайджане. В селении 
Мадраса и в совхозе Шемахинского района колхозники и рабочие совхоза говорили 
нам, что они еще помнят спровоцированную в 1918 году резню между азербайджан­
цами и армянами, когда погибло много народа и был сожжен г. Шемаха; к этому вел 
Берия, но это ему не удалось, и мы благодарны Центральному комитету партии за 
проявленную заботу о нас. По поводу Багирова колхозники и рабочие говорят, что 
он был похож на хана, с ними не разговаривал.

На пленумах и партийных собраниях решение объединенного пленума ЦК КП 
Азербайджана и Бакинского комитета, а также постановление Президиума ЦК КПСС 
о т. Багирове встретило всеобщее одобрение.

20 июля вторично был созван объединенный пленум ЦК Компартии Азербайджа­
на и Бакинского горкома, посвященный обсуждению решения Президиума ЦК КПСС 
от 17 июля с. г. «О постановлении объединенного пленума ЦК КП Азербайджана и 
Бакинского горкома КП Азербайджана с активом». Участники пленума с глубоким 
удовлетворением встретили сообщение о том, что Президиум ЦК КПСС одобрил 
постановление объединенного пленума ЦК и Бакинского горкома КП Азербайджа­
на с активом. Объединенный пленум, а также состоявшиеся вслед за ним пленумы 
райкомов партии показали, что коммунисты Азербайджана с сознанием полной 
ответственности воспринимают высокую оценку и большое доверие, оказанное 
Президиумом ЦК КПСС Бакинской и всей Азербайджанской партийной организа­
ции. На пленумах и партийных собраниях коммунисты заверили ЦК КПСС, что они 
оправдают доверие нашей партии и сделают все для успешного претворения в жизнь 
поставленных перед республикой задач.

Наряду с большим подъемом среди коммунистов и всех трудящихся имелись 
отдельные разговоры, направленные на дезорганизацию общественного мнения. На
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второй день после объединенного пленума распространялись слухи, что ЦК КПСС 
не утвердил постановление пленума о снятии Багирова. После сообщения о пленуме 
в печати эти слухи рассеялись, но в то же время пошли разговоры о том, что Багиров 
утвержден министром нефтяной промышленности и что он как министр будет влиять 
на жизнь Бакинской организации.

Сообщая Вам об изложенных фактах, считали бы необходимым поручить соот­
ветствующим органам провести проверку поступивших дополнительных материалов 
о преступных действиях Берия, а также поручить КПК при ЦК КПСС проверить 
правильность указываемого т. Багировым партийного стажа.

Заведующий] сектором отдела партийных,
профсоюзных и комсомольских органов ЦК КПСС Н. Шубин

Инспектор ЦК КПСС А. Трофимов

Верно: [п.п.] Костарева

РГАСПИ. Ф. 17. Оп. 171. Д. 466. Л. 73-81. Копия. Машинопись.

№ 1.70

№ П262
1.VIII.53 г.

Письмо Г. Т. Овнатанова 
от 31.VII.1953 г. о М. Багирове

Членам Президиума ЦК КПСС:
тт. Маленкову, Молотову, Хрущеву, Ворошилову, Булганину, Кагановичу, Мико­

яну, Сабурову, Первухину.
Кандидатам в члены Президиума ЦК КПСС: 
тт. Швернику, Пономаренко, 
т. Шаталину.

Отпечатано 15 экз.
В Президиум ЦК КПСС 
товарищу Маленкову Г. М. 
от члена КПСС, п/б № 2908642, 
Овнатанова Гургена Томасовича, 
Главсовзагранимущество.

О Багирове
Багиров подавлял всякую мысль. Думать, иметь свое мнение никто не имел 

право. Все должны были говорить одно и то же: «хозяин сказал», «хозяин дал 
указание», «тов. Багиров считает» и т. д. Подавлялась не только критика, но всякое
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подобие критики. Он не только грубо отвергал всякое мнение, но тут же в повы­
шенных тонах, с присущей ему способностью  усилять [так в тексте. —  Ред.] свое 
мнение отборной матерщиной, подводил «политическую» оценку, разбрасываясь 
обычно фразами: «сомнительный человек», «вредитель», «агент американской (или 
английской, немецкой в зависимости от условий) охранки», «мусаватист», «дашнак» 
и еще многое другое.

1. Разработка морских нефтяных месторождений требовала создания конструк­
ций морских оснований, пригодных для строительства промыслов на море. Инже­
нером Рагинским было предложено и осуществлено удачное решение —  эстакады. 
Багирову это не понравилось. Это изобретение обзывалось по-всякому. Для его 
срыва были мобилизованы местные пожарники, работники госконтроля, которым 
поручалось всячески охаивать это дело и сорвать строительство эстакад. Только 
настойчивость, проявленная в этом деле тов. Байбаковым, спасла это мероприятие.

2. Раздувание своего культа до непомерных размеров, яканье, самоуверенность, 
самовлюбленность, самомнение у него превосходили все, что до сего времени из­
вестно.

В середине 1948 года, после известного дела проверки бакинских организаций 
союзным Госконтролем, мы, тт. Байбаков, Карасев и я, были приглашены к нему на 
дачу в Зачульбу. Под свежим впечатлением своей «победы» он во все время нашего 
пребывания у него высмеивал тов. Мехлиса, обвивая его отборной площадной бранью 
и поглаживая свою бороду (кавказская привычка подчеркивать свое превосходство), 
подчеркивал свое превосходство, свое всепобеждающ ее «я».

Единоличное решение всех вопросов (включая и многие вопросы, в которых он 
не разбирался, в то же время думая про себя, что он всезнайка) имело особо пагубное 
последствие для азербайджанской нефтяной промышленности. Оно начиналось с 
утверждения годового плана по добыче нефти. В Бакинском районе имеется доста­
точно данных для выработки плана, целиком отвечающего фактическим возмож­
ностям нефтяных месторождений, учитывающего рациональную разработку их. Но 
обычно план устанавливался его волей. После того как он назвал цифру, никто не 
имел права высказать своего мнения. Если кто-нибудь «по ошибке» выражал свое 
мнение, он объявлялся «сомнительным человеком, специально подосланным для 
подрыва азербайджанской нефтяной промышленности». Начальник отдела добычи 
Главного управления министерства тов. Константинов Л. в кругу товарищей робко 
высказался по вопросу плана. Это послужило достаточным основанием, чтобы «от 
имени Баку» потребовать его снятия, что было исполнено.

В своей деятельности по руководству нефтяной промышленностью Багиров, в 
общем, держался двух принципов.

I. По отношению к нижестоящим звеньям он применял приемы, ничего общего 
не имеющие с нашими партийными методами подъема промышленности и выпол­
нения государственного плана: привлечение работников внудела к делу «повышения 
напряжения» в нефтедобыче, превращение партийных собраний, бюро, пленумов и 
др. в место для бесшабашного избиения людей, обвинения честных людей во всевоз­
можных преступлениях; угрозы, отборная площадная брань, организация допросов 
силами внудела, прокуратуры, отдача под суд. Широко пользовался подслушиванием
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телефонных разговоров, организацией взаимных доносов между руководящими и 
инженерно-техническими работниками, создавая этим взаимное недоверие. Во всем 
этом ему помогал Емельянов.

Багиров не верил нам, кадрам нефтяной промышленности, не верил в совет­
скую науку и технику. Он считал, что нефть можно добывать только на основе вы­
думанного им же самим принципа «повышения напряжения», которое состояло из 
вышеприведенных приемов.

В 1938 году, будучи и. о. главного инженера треста Лениннефть, мы установили в 
скв[ажи]не№ 1508 2 1-го промысла 16-миллиметровый штуцер. Мы хотели провести 
исследование этой скважины. При этом дебит скважины снизился на 4 тонны. По 
этому вопросу я был допрошен в промысловой конторе уполномоченным райотде­
ления внудела Чурашевым, который мне заявил: «Как нам досконально известно, 
это было сделано из вредительских соображений». (Факт известен т. Байбакову.) 
Заведующий 21-м промыслом т. Седойкин был доведен чурашевскими допросами 
до сумасшествия (одел платье дочери и стал ездить на велосипеде по промыслу). 
Вскоре скончался.

В 1948 году, будучи главным инженером треста Лениннефть, я получил указа­
ние главного инженера объединения Азнефть тов. Наумова о передаче продукции 
одного компрессора из 17-й станции тресту Орджоникидзенефть. Это решение тов. 
Наумова я обжаловал начальнику Азнефти тов. Везирову. Неожиданно нас, Везирова, 
Якубова А. (секретаря ЦК по нефти), Аветисова (заведующ его] нефтяным отделом 
Б[акинского] к[омитета]) и меня, вызвали к Багирову. Только мы вошли к нему, он 
вышел из-за стола и, обливая каждого из нас площадной бранью, начал такое, что 
даже теперь описать это со всеми подробностями невозможно: отборная матерщина, 
попытка всадить Везирову нож, бросок пресс-папье в сторону Якубова, обвинение 
второго секретаря ЦК тов. Чеплакова, присутствовавшего здесь, в том, что он из 
ЦК превратил «б...». Он клокотал. Эта экзекуция над нами продолжалась в течение 
одного часа. На следующий день он похвалялся т. Байбакову своим «героизмом», 
рассказав ему в частности о том, что меня он хотел бросить с пятого этажа вниз (пере­
дал тов. Байбаков). Этот стиль передавался из вышестоящих звеньев нижестоящим.

В 1943 году секретарь ЦК по нефти тов. Якубов А. и начальник Азнефти Везиров 
прибыли в нефть [пропуск в документе. —  Ред.]. С момента приезда тов. Якубов 
начал бранить управляющего треста тов. Мазанова Е. и, в конце концов, заявил ему, 
что «тебя надо арестовать». При этом присутствовал, точно не знаю, не то начальник 
милиции, не то уполномоченный внудела, который тут же посадил тов. Мазанова 
(ныне управляющий трестом в Татарии) в кутузку.

Тов. Якубов разошелся так, что даже не заметил исчезновения тов. Мазанова. 
Начался пленум РК с участием приехавших товарищей. В середине пленума тов. 
Везиров (который сообщил мне об этом факте, а тов. Мазанов впоследствии под­
твердил) заметил отсутствие тов. Мазанова и запиской сообщил об этом тов. Якубову. 
Последнему пришлось тов. Мазанова освобождать из-под ареста. Этот факт как 
анекдот рассказывался потом между нефтяниками.

Таких примеров реализации багировского принципа «повышения напряжения» 
очень много. К счастью, эти отрицательные приемы воспитания кадров с лихвой
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перекрывались воспитанием нас нашей партией, славной Бакинской партийной 
организацией, для которой все эти методы были совершенно чужды.

Эти методы «повышения напряжения» приводили к следующим последствиям:
4. Преждевременный выход из строя нефтяных месторождений и скважин.
За период с 1930 года по 1948 год Азнефть ввела в эксплуатацию из нового бу­

рения и категории бездействующих 20 000 скважин (цифры приводятся округленно), 
а фонд скважин за этот период возрос только на 2000 единиц. Удерживалась в экс­
плуатации десятая часть всех вводимых в эксплуатацию скважин. Такого выбытия 
скважин не знают ни в одном нефтяном районе. Если по всей Азнефти ежегодно 
выбывало из эксплуатации 20-25  % скважин из действующего фонда, то отдельно 
по трем районам —  Азизбековский, Бузовнинский и Кагановичский —  выбывало 
до 50 % фонда действующих скважин. Происходило это по причине недопустимых 
отборов нефти из скважин, иногда в 5 -6  раз превышающих добывные их возмож­
ности; скважины преждевременно обводнялись, происходил слом и смятие эксплу­
атационных колонн, пробкообразование и др. Многие скважины, не доработав один 
горизонт (оставив в нем еще много нефти), переводились на вышележащие горизонты. 
Возврат на вышележащий горизонт как метод, имеющий положительное значение 
в нефтедобыче, стал фактически во многих случаях причиной преждевременного 
вывода из строя нефтяных месторождений.

На 2-м промысле треста Орджоникидзенефть при ознакомлении с документацией 
скважин выяснилось, что ряд скважин переводился на вышележащие горизонты еще 
в период, когда они нормально эксплуатировались с дебетом 15-20 тонн в сутки, с 
целью получения 50 тонн. Это не единичный пример.

В последнее время, несмотря на решение Совета министров, регламентировавшее 
это дело, развились так наз[ываемые] «незаконные возвраты». Обычно они усили­
вались под давлением Багирова, когда выяснялось, что для выполнения годового 
плана или обязательств не хватает нескольких десятков тысяч тонн нефти, наспех 
составлялись документы на возврат с многочисленными натяжками и нарушениями. 
В Комитете по горному надзору по этому вопросу имеется достаточный материал.

5. Приписки, списание нефти на собственные нужды, потери нефти при добыче 
и транспорте нефти.

Руководящие работники трестов и промыслов вынуждались к обману государства. 
Вся система работ, созданная Багировым, толкала на это преступление.

Годами разговаривали на всех собраниях, бюро, в текущей работе на тему о том, 
как учитывать нефть, чтобы не было бы приписок. Между тем бакинская практика 
приписок стала общеизвестной.

Все это происходило не из-за системы учета, а из-за того, что если на каком- 
нибудь промысле снижалась по той или другой причине добыча, то показать истину 
никто не решался. Если снижалась добыча по объединению на 10-20 тонн (при 
суточной добыче 36 тыс. тонн), то все организации подымались на ноги, начиная 
от руководителей Президиума Верховного Совета и Совета министров, секретарей 
и заведующих отделов ЦК, БК и райкомов, работников внудела и прокуратуры. 
Начинались вопли: «Республика в опасности —  Восток нас обгоняет». (Такое 
противопоставление Баку восточным районам у Багирова проскальзывало очень
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часто. Оно сказалось, в частности, в нажиме на министерство с целью оттягивания 
средств из других районов в Баку, при меньшей эффективности. Пример: вложение 
в Казанбулахский район около 200 миллионов рублей при наличии несостоятельных 
геологоразведочных данных.) Никто в этот день нормально своим делом заниматься 
не имел возможности.

Руководитель промысла, на котором снижалась добыча, подвергался допросам  
и принуждениям, он был скорее согласен скрыть истинное положение, чем показать 
ее так, как она была в действительности. У  многих руководителей не выдерживали 
нервы от этих постоянных издевательств. Часто вышестоящие руководители вступали 
в сговор с нижестоящими и этой круговой порукой обманывали, пока, наконец, обман 
не вскрывался (1949 год, трест Орджоникидзенефть, управляющий Ц. А. Асцвеца- 
туров —  все руководители девяти промыслов участвовали в обмане).

Нервозность обстановки доходила до истерик, которые закатывались Багировым 
на приемах, на бюро, на пленумах и др. В этих случаях часто поступала команда 
«хозяина» (как его все называли), приказ поехать одному из руководителей Азнефти 
в район, где снизилась добыча и сидеть там до тех пор, пока он, Багиров, сам не раз­
решит оттуда выехать. Это самодурство Багирова носило систематический характер.

Примерно такое же положение было со списанием нефти на собственные нужды 
и на потери при транспорте нефти. Ввиду остроты этого вопроса представляется 
целесообразным специальной комиссии Министерства нефтяной промышленности 
и Госконтроля расследовать все положение, существующее в настоящее время, и 
навести в этом деле порядок.

6. Обстановка на промыслах в общем характеризовалась так: героические усилия 
рабочих-нефтяников Баку, не щадящих себя ради выполнения государственного 
плана, беспредельно преданная партии и народу работа инженерно-технических и 
руководящих работников промыслов, трестов и объединений. И вместе с тем по­
стоянное изматывание и избиение их, казарменный режим для руководителей, часто 
устанавливаемый Багировым на промыслах, работа день и ночь приводили к тому, 
что руководящие работники нефтяной промышленности не имели возможности 
повышать свой культурный уровень, некоторая часть из них заметно отставала, что 
не могло отрицательно не отразиться на росте техники и технологии. Уровень по­
следней (технологии) в Баку стал заметно ниже, чем в восточных районах страны. 
Из-за «волевого» планирования десятки промыслов Баку ежегодно, несмотря на 
самоотверженный труд рабочих и инженерно-технических работников-бакинцев, 
оказываются в числе не выполняющих годовые планы и социалистические обяза­
тельства.

II. По отношению к вышестоящим звеньям. Все организации, которые в той 
или иной мере могли бы осуществлять контроль или повлиять на ход дел, обычно 
подминались так, чтоб дальше они и не подумали бы вмешиваться в дела нефтяной 
промышленности. Об этом, как указывалось выше, Багиров говорил без всякого 
стеснения.

Госконтроль мог бы вмешаться в систему учета добычи, помочь в ликвидации 
фактов приписки, фактов обмана при составлении актов на потери при транспорте 
нефти и расходах на собственные нужды, но после известной акции против Госкон-

265



хроля. Госконтроль в эти дела не вмешивался. Эта бесконтрольность была на руку 
Багирову.

Геологическое управление Министерства нефтяной промышленности и Горный 
надзор могли бы помочь в деле установления рациональных режимов эксплуатации, 
устранения фактов «незаконных возвратов», наведения порядка в деле разработки 
нефтяных месторождений. Но у работников этих организаций был вселен самим 
Багировым страх перед ним, из-за чего эти организации и многие работники пред­
почитали не вмешиваться в дела Баку.

Об этом совершенно откровенно рассказывает начальник Управления по нефти 
горного надзора тов. Захаров С. И., который приводит многочисленные факты на­
рушений в разработке нефтяных месторождений Баку. В частности, Захаров С. И. 
рассказал о том, как главный геолог Министерства нефтяной промышленности тов. 
Марчинк М. Ф. дважды в конце 1951 года и в конце 1952 года, когда не хватало к 
плану несколько тысяч тонн нефти, утверждал по 70-100 «незаконных возвратов» 
при молчаливом согласии горного надзора.

3. В своем выступлении в июне 1952 года на активе Бакинской партийной орга­
низации Багиров умышленно оболгал меня, добиваясь путем устрашения срыва ряда 
решений Совета министров СССР и решения ЦК ВКП(б) от 3 декабря 1951 года об 
укомплектовании нефтяных предприятий за границей кадрами. (См. мое заявление 
ЦК ВКП(б) тов. Маленкову Г. М., август 1952 г.)

Вся деятельность Багирова пестрит беспримерными по наглости фактами устра­
шения работников вышестоящих организаций для достижения своих целей.

III. В деле выращивания, воспитания, расстановки кадров. Ввиду исключитель­
ной остроты этого вопроса представляется целесообразным глубоко изучить его и 
с целью ликвидации последствий деятельности Багирова в этой области принять 
специальные решения.

IV. Отдельный факт подавления критики и нарушения норм партийной этики.
На 26-й общебакинской партийной конференции председатель счетной комис­

сии тов. Мартиросов при зачитке результатов тайного голосования перед чтением 
результатов голосования Багирова запнулся, т. к. нужно было прочитать: «против 
два». Багиров на глазах всей конференции начал кричать и ругать тов. Мартиросо­
ва. Конференцию тут же закрыли, и мы, делегаты, разошлись с тяжелым чувством.

За этим начались поиски тех, кто осмелился вычеркнуть фамилию Багирова.
В одной записке нет возможности обрисовать все факты, но и приведенные до­

статочно характеризуют Багирова.

Овнатанов Гурген Томасович, 
член КПСС, п/б № 2908642, 

Управление нефтяной промышленности Главсовзагранимущества

31 июля 1953 г.
Тел. дом. Г-6-05-28, доб. 44, служ. К-7-00-89, доб. 444. 

РГАСГТИ. Ф. 17. Оп. 171. Д. 466. Л. 82-90. Подлинник. Машинопись.
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№1.71
Заявление

Г. Т. Овнатанова о М. Багирове
В Президиум ЦК КПСС 
товарищу Маленкову Г. М. 
от Г. Т. Овнатанова, члена 
КПСС, п/б № 2908642, 
Главсовзагранимущество

Заявление

В связи с разоблачением презренного врага Берия считаю своим партийным 
долгом доложить Вам лично или кому Вы поручите о фактах, известных мне в от­
ношении председателя Совета министров Азербайджанской ССР Багирова М. Д. по 
работе в Баку, где я родился и проработал свыше 20 лет от рядового промыслового 
инженера до главного инженера объединения Азнефть.

[п.п.] Овнатанов
10.VII.1953 г.
Телефоны служ. К-7-00-89, доб. 444 
Домаш Г-6-05-28, доб. 44.

Помета:
Архив. 27. VII. Я  принимал лично, 
т. Овнатанов напишет письмо через 2 дня.
[п.п.] Д. Суханов

РГАСГ1И. Ф. 17. Оп. 171. Д. 466. Л. 105. Подлинник. Рукопись.

№1.72
Постановление Президиума ЦК КПСС 

от 12.VIII.1953 г. о проверке данных о связи Л. П. Берия с Черчиллем
Строго секретно 

Особая папка
Подлежит возврату в течение 24 часов 
в Канцелярию Президиума ЦК КПСС

Пролетарии всех стран, соединяйтесь!

Товарищ, получающий конспиративные документы, не мо­
жет ни передавать, ни знакомить с ними кого бы то ни было, 
если нет на то специальной оговорки ЦК.

Копировка указанных документов и делание выписок из них 
категорически воспрещается.
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Отметка и дата ознакомления делается на каждом доку­
менте лично товарищем, которому документ адресован, и за 
его личной подписью.

Коммунистическая Партия Советского Союза, 
ЦЕНТРАЛЬНЫЙ КОМИТЕТ

№ П287
12.VIII. 1953 г.

Без записи в протокол.
Тов. Хрущеву.

Постановление Президиума ЦК КПСС от 12.VIII.1953 г.

О плане мероприятий МВД СССР по проверке данных 
о связи Берия с Черчиллем 

(тт. Маленков, Молотов, Хрущев, Круглов)
Дать согласие МВД СССР на проведение мероприятий по данному вопросу.

СЕКРЕТАРЬ ЦК

Помета:
Утверждено на заседании 12. VIII. 1953 г.

[п.п.] Д. Суханов

РГАСПИ. Ф. 17. Оп. 171. Д. 466. Л. 106. Копия. Машинопись.

№1.73
Заявление А. Дедова об 

отношениях В. Г. Григорьяна с Л. П. Берия
Тов. Маленкову Г. М.
Тов. Молотову В. М.
[п.п.] Н. Хрущев
13.VIII.53 г.

Особая папка

Секретарю ЦК КПСС 
тов. Хрущеву Н. С.

Бывшие работники редакции газеты «За прочный мир, за народную демокра­
тию!» и работники Отдела ЦК КПСС по связям с иностранными компартиями 
тт. Стручков, Пашков, Шевлягин, Терешкин и Чернов, знающие Григорьяна В. Г. по
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совместной работе в редакции газеты и во Внешнеполитической комиссии, сообщают 
о недостатках в его работе и личном поведении и указывают на близкие отношения 
Григорьяна с Берия.

Тов. Пашков в своем письме в ЦК КПСС сообщает, что перед выездом на работу 
в Белград т. Юдин, давая указания работникам, «между прочим, сообщил Григорья­
ну о том, что Берия справлялся о его (Григорьяна) самочувствии. В ответ на это 
Григорьян сказал, что Берия помнит его по книге, которую он написал в период его 
работы в Тбилиси».

Тов. Пашков указывает далее, что «уже будучи на работе в ВПК при ЦК КПСС, 
мною была подготовлена краткая записка на имя тов. Молотова В. М. Однако 
Григорьян сказал, что следует ее переделать на имя Берия». Записка эта касалась 
вопроса размещения на спецквартирах прибывающих участников совещания брат­
ских компартий. До этого случая все записки по данному вопросу посылались тов. 
Молотову В. М.

«Во время работы в ВПК, —  пишет т. Пашков, —  мне приходилось быть не­
вольным свидетелем, когда Григорьян разговаривал с Берия по телефону. Однако 
содержание разговора я не знаю, так как присутствовать при этом считал неудобным». 
Тов. Стручков, знающий Григорьяна по совместной работе в Белграде и Бухаресте, 
указывает, что Григорьян постоянно дружил с быв[шим] ответственным секретарем 
газеты Шумиловым, оба они вели себя в коллективе отчужденно. Вел дружбу Гри­
горьян еще с представителем Итальянской компартии Пайетта, которому г. Юдин 
не особенно политически доверял. После отъезда Шумилова в Москву Григорьяна 
часто можно было видеть в обществе Шевлягина Д. П.

«Имел место такой случай, —  пишет т. Стручков, —  когда в Белграде тт. Гри­
горьян и Шумилов привезли меня однажды на квартиру Юдина (это был выходной 
день), шеф-редактор был в нетрезвом состоянии. Я тогда понял, что все это было 
сделано преднамеренно».

Считаю необходимым сообщить и такой факт. В дни разрыва титовцев с Ин­
формбюро т. Юдин вылетел в Москву, его замещал т. Григорьян. Пригласив меня, 
т. Григорьян сообщил, что из ЦК по телефону предложили ему передать представи­
телям Компартии Югославии в Информбюро и в редакции газеты о том, что с них 
слагаются их служебные обязанности. Тов. Григорьян, сославшись на занятость, 
поручил эту миссию мне, что я тут же и сделал, затратив на это не более 5 -7  минут.

Когда я вернулся в Москву, товарищи из комиссии рассказали мне, что Григорь­
ян стал неузнаваем, приобрел неприступный вид, с мнением коллектива и своими 
заместителями не считается. В товарищеских беседах мы приходили к выводу, что 
Григорьян пользуется поддержкой какого-то «большого человека». Таким «большим 
человеком» мы почему-то считали Берия.

Тов. Шевлягин сообщает, что, «работая в Белграде, мне стало известно, что 
Григорьян работал в Тбилиси редактором газеты и его хорошо знал Берия... Гри­
горьян с большим подобострастием относился к имени Берия и с особым усердием 
выполнял его поручения. Помню, уже во время работы в ВПК Григорьян дал мне, 
Позолотину и Белякову подготовить проект речи, подчеркнув, что это по заданию 
Берия и что к работе нужно приступить срочно, отложив все другие дела».
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По поводу назначения Григорьяна в МИД в отделе высказывались разные пред­
положения. Будучи однажды в кабинете Григорьяна, работник отдела Терешкин 
задал ему вопрос о причинах его перевода. Григорьян ответил примерно так: «Мне 
позвонил Берия и сказал: ты, Григорьян, недоволен, я знаю. Но так надо. Иди туда».

О личной жизни Григорьяна мне известно, что жил он очень замкнуто, ему 
часто звонили женщины и некий «Борис», разговоры носили личный характер —  о 
встречах на квартире этого «Бориса» и общ их знакомых.

Заведую щ ий] сектором отдела ЦК т. Терешкин сообщил:
«В апреле с. г., когда состоялось решение ЦК об освобождении В. Г. Григорьяна 

от должности зав[едующего] отделом ЦК КПСС и о переводе его на работу в МИД 
СССР, я спросил Григорьяна в полушутливой форме: «Что же это Вы, Ваган Григорье­
вич, решили в дипломаты перейти?..»

Григорьян ответил мне серьезно и с определенным огорчением: «Этот вопрос 
решили без меня. Я не собирался из ЦК уходить. Но вдруг мне позвонил Берия и 
сказал: «Вот что, Григорьян, мы тут посоветовались и решили, что тебя надо пере­
дать на работу в МИД. Я знаю, что ты этим будешь недоволен, но возражать не 
следует. Так н адо ...»

О близких отношениях Григорьяна с Берия я узнал от некоторых сотрудников 
отдела (тт. Белякова, Заволжского, Чернова) уже после разоблачения Берия как врага 
народа.

Далее т. Терешкин пишет, что «сколько бы раз ни пытался завести разговор с 
Григорьяном о Берия, всегда Григорьян переводил разговор на другую тему».

Тов. Терешкин делает заключение, что Григорьян не хотел говорить о Берия, 
поскольку он раньше был тесно с ним связан.

Работая более 4 лет с Григорьяном, —  пишет т. Терешкин, —  я убедился, что 
Григорьян очень трусливый в работе человек. Он очень боялся высказывать свое 
определенное мнение по тем или другим информационным материалам, представ­
ляемым в ЦК КПСС, всячески избегал делать какие-либо выводы.

Работник отдела ЦК т. Чернов в своей записке пишет: «Мне известно, что к 
Григорьяну, когда он был председателем Внешнеполитической комиссии ЦК, 3-4 
раза приходил помощник Берия —  Людвигов... Тема разговоров Людвигова с Гри­
горьяном мне неизвестна, так как они проходили при закрытых дверях. Людвигов 
бывал у Григорьяна по 2-3 часа. У себя в кабинете и при разговорах по телефону 
Григорьян называл Людвигова на «ты» и только «Борисом»...

Мне известно также, что Григорьян имел большую дружбу с каким-то «Борисом», 
телефон квартиры которого К -5-38-15 (является ли этот «Борис» и Людвигов одним 
лицом, я не знаю). К этому «Борису» Григорьян ездил очень часто, особенно ночью, 
а также бывал там и в выходные дни.

Однажды в одной из бесед со мной бывший референт ВПК т. Бондарь жаловался 
мне, что к нему плохо относится т. Григорьян и что причиной этому является одна 
женщина, с которой, как указал Бондарь, Григорьян и он находятся в интимных от­
ношениях.

Известно также от заведую щ его] сектором отдела Баскакова, что Григорьян, без 
учета деловых и политических качеств, включил в состав делегации, выезжавшей
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за границу, грузинского писателя Лордцжепанидзе, кандидатура которого была от­
ведена на заседании Политбюро ЦК.

Мне известно также, что Григорьян, ссылаясь на «указания сверху», упорно 
проталкивал в состав делегации грузинскую артистку, давал указание т. Горшкову 
принять ее и оказать помощь в подготовке программы выступления.

Однажды в моем присутствии Григорьяну звонил Берия. Берия поинтересовался 
здоровьем Григорьяна, на что Григорьян ответил: «...Большое спасибо, большое 
спасибо...» Видимо, ему Берия сказал: «За что же спасибо?»

«Ну, как же, —  ответил Григорьян, —  ведь Вы же поинтересовались моим здо­
ровьем».

После этого Берия поручил Григорьяну редактировать какой-то материал. Гри­
горьян ответил, что он готов приступить к работе, когда это будет угодно Берия и в 
том месте, где это Берия сочтет нужным.

Был случай, когда я докладывал Григорьяну материал, связанный с деятельно­
стью Народной партии Ирана и Демократической партией Азербайджана, который 
посылался в Баку Багирову для получения его мнения. В препроводительной записке 
указывались инициалы Багирова, в правильности которых усомнился Григорьян. 
Я заметил ему, что такие инициалы указаны в справочнике. Тогда Григорьян мне 
сказал: «Что Вы мне говорите, Джафара я знаю очень хорошо. Это мой старый друг!» 
Считаем необходимым проинформировать Вас об этом.

Заведующий] Отделом административных
и торгово-финансовых органов ЦК КПСС А. Дедов

12.VIII.53 г.

Верно: [п.п.] Е. Румянцева

Помета:
К делу Берия.
Доложено.
[п.п.] Д. Суханов
14.VIII.53

РГАСПИ. Ф. 17. Оп. 171. Д. 466. Л. 141-145. Копия. Машинопись.
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№1.74
Копия протокола

допроса Л. П. Берия от 14 августа 1953 г.
Совершенно секретно

Товарищу Маленкову Г. М.

Представляю копию протокола допроса обвиняемого Берия Лаврентия Павловича 
от 14 августа 1953 года.

Приложение: на 7 листах.

[п.п.] Р. Руденко
15 августа 1953 г.
№  163/ссов

Помета:
Обложку с росписями об ознакомлении — 
см. записку от 18. VIII. 53 г. №  171/ссов.

Протокол допроса

1953 года, августа 14 дня, генеральный прокурор СССР действительный госу­
дарственный советник юстиции Руденко допросил обвиняемого

Берия Лаврентия Павловича.

Допрос начат в 22 часа 10 мин.

ВОПРОС: На допросах 20, 23 и 31 июля с. г. вы отрицали свое участие в фаль­
сификации дел в отношении разоблачавших вас и неугодных вам лиц, обвиняя их в 
контрреволюционных преступлениях, а также заявляли, что вы не знали о примене­
нии к ним во время следствия, в частности к Кедрову, Голубеву, Белахову, Слезберг, 
Бедия, Кедрову, Папулия Орджоникидзе и другим, мер физического принуждения. 

Вы и сейчас это отрицаете?
ОТВЕТ: Да, отрицаю.
ВОПРОС: Вам оглашаются показания Мешика от 8.VIII с. г.:

«Мне известен один случай применения мер физического воздействия по отноше­
нию к Голубеву. Это было в Сухановской тюрьме. Его вызвал к себе на допрос Берия.

В кабинете находились Берия и кто-то из сотрудников... Я вошел в кабинет вместе 
с Голубевым. Берия задал Голубеву несколько вопросов, содержание которых я не пом­
ню. Что Голубев ответил, я также не помню. Затем Берия сделал знак находившемуся 
позади Голубева сотруднику (кажется, Шкурину), и тот сзади сильно ударил Голубева 
рукой по лицу. Голубев от удара упал со стула, и его сразу после этого Берия отправил 
назад в камеру...
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Естественно, что сейчас, когда я на следствии узнал, что Кедров М. С. был рас­
стрелян вопреки оправдательному приговору суда, я теперь полагаю, что факты, изло­
женные в документах Кедрова М. С. и заявлении Кедрова И. М. и Голубева, серьезно 
компрометировали Берия, и факт расправы с Кедровым М. С., несомненно, является 
преступлением...»

Вы подтверждаете это?
ОТВЕТ: Я отрицаю это. Мешик показывает неправильно.
ВОПРОС: Вам оглашаются показания Кобулова Б. от 4 августа с. г.:

«.. .Я нанес Белахову несколько ударов по указанию Берия в его кабинете...
Дело Белахова расследовалось с грубыми нарушениями законов. Независимо 

от того, кто допускал эти нарушения и в какой мере, я как бывший начальник след­
ственной части НКВД СССР признаю свою долю ответственности за эти нарушения 
и свое вынужденное участие в деле Белахова осуждаю. Я также считаю необходимым 
заявить, что Белахов необоснованно был расстрелян на основании письма Берия от 
18.Х. 1941 года, тем более что он находился вне Москвы, т. е. района угрозы вторже­
ния противника. Все это, как я уже ранее показал, также относится к делу Кедрова 
И. и Слезберг».

Что вы можете сказать?
ОТВЕТ: Отрицаю показания Кобулова Б. Белахова я допрашивал в присутствии 

Кобулова или других сотрудников, но я не давал указаний избивать, и Кабулов при 
мне не избивал Белахова.

ВОПРОС: Вам оглашаются показания Кобулова Богдана от 11 августа 1953 года: 
«...Особого внимания заслуживает вероломство и мстительность, проявленные 

Берия в отношении некоторых неугодных ему лиц в период массовых репрессий вра­
жеских элементов в 1936-1938 гг., с которыми он расправился, используя этот момент. 
Я имею в виду дело Папулия Орджоникидзе —  брата Серго Орджоникидзе. В Грузии 
широко известно, что Папулия Орджоникидзе был человеком болтливым, и на органи­
зацию какой-либо серьезной вражеской работы он не был способен. Это не могло не 
быть известным и Берия. Тем не менее по его указанию Папулия Орджоникидзе был 
арестован и расстрелян. Этот факт сам по себе наглядно свидетельствует об отношении 
Берия к Серго Орджоникидзе и далеко идущих замыслах Берия.

В этот период Берия проявил повышенную заинтересованность к следственным 
делам на арестованных лиц НКВД Грузии и фактически руководил следствием. Почти 
все аресты производились с санкции Берия.

Более того, Берия нередко приходил в НКВД или вызывал арестованных к себе 
в кабинет в ЦК КП Грузии и производил их допросы. В ряде случаев, допрашивая 
арестованных, Берия давал указание избивать их в его присутствии. Так, по указанию 
Берия я лично принимал участие в избиении арестованного Матикашвили, бывшего 
наркомзема Грузии, признавшегося Берия в проведении антисоветской работы и на­
мерении убить Берия...

Во время моей работы в Москве мне также стал известен ряд фактов, свиде­
тельствующих об авантюристической деятельности Берия. О собое внимание из 
числа этих фактов заслуживает дело на группу арестованных, в числе которых были 
Слезберг, Белахов и др., по которому Берия, ссылаясь на якобы имевшиеся у него
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указания, путем применения физических мер воздействия, в том числе и с моим вы­
нужденным по его требованию участием, добивался показаний, компрометирующих 

П. С. Жемчужину...
Такие показания были получены порочными, недопустимыми методами. Ясно, что 

компрометацией П. С. Жемчужиной Берия преследовал цель скомпрометировать одного 

из руководителей партии и правительства.

Только для того, чтобы замести следы своей авантюристической работы по этому 

делу, 18 октября 1941 года Берия, воспользовавшись сложившейся военно-полити­
ческой обстановкой в стране, распорядился указанных арестованных расстрелять 

без суда.

Приведенные мной факты говорят не только о карьеристской и авантюристической 

деятельности Берия, а также и о его бонапартистских устремлениях...»

Вы и сейчас будете отрицать факты, изложенные в этих показаниях?
ОТВЕТ: В таком изложении, как показывает Кобулов Богдан, это неправильно. 

Я  признаю, что было два случая вызова, поправляюсь, три случая вызова в ЦК КП 
Грузии ко мне арестованных для проведения очных ставок с лицами неарестован­
ными. При этом присутствовали и другие секретари ЦК партии Грузии. Случаев 
избиения арестованных у меня в кабинете в ЦК не было.

Я признаю, что несколько раз, примерно 5-6, я присутствовал на допросах 
арестованных в НКВД Грузии. При мне были случаи —  один или два —  избиения 
арестованных с моего согласия.

ВОПРОС: Вам оглашаются показания Гоглидзе от 14 августа с. г.:
«...Будучи секретарем ЦК КП Грузии, Берия систематически давал указания НКВД 

Грузии, и в частности мне, по вопросам арестов отдельных лиц, как в связи с возникшими 

материалами на них в НКВД, так и по своей инициативе без всяких наших материалов...

В первой половине 1937 года Берия, возвратившись из Москвы, где наверняка 

виделся с Ежовым, предложил мне вызвать в ЦК КП Грузии на совещание всех на­

чальников районных, областных НКВД и наркомов автономных республик. О характере 

совещания Берия мне предварительно не говорил. Когда все прибыли, Берия собрал нас 

в здании ЦК и выступил перед собравшимися с докладом.

В своем выступлении Берия указал, что в стране ведется борьба с врагами, которые 

тормозят развитие индустриализации страны, ведут подрывную работу в сельском 

хозяйстве и промышленности, подготавливают террористические акты против руко­
водителей партии и правительства, совершают диверсии и занимаются шпионажем. 

Берия тогда указал, что органы НКВД Грузии в этом направлении работают плохо, 

и потребовал перестройки в работе. Далее Берия заявил, что если арестованные не 

дают нужных показаний, их нужно бить. С этого момента в Грузии началось избиение 

арестованных и стали появляться показания на большие группы лиц. Поскольку Берия 

дал общую установку на избиение арестованных, естественно, увеличились аресты не 
только действительных врагов, на которых имелись агентурные материалы в НКВД, но 

и, главным образом, лиц, «проходивших» по показаниям арестованных...
Пока Берия находился на посту секретаря ЦК КП Грузии, он неоднократно присут­

ствовал на допросах арестованных, и некоторых из них в его присутствии избивали...»
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Вы признаете это?
ОТВЕТ: Действительно, я проводил такое совещание (с участием не более 10 че­

ловек) после приезда из Москвы и полученных указаний в ЦК партии об усилении 
борьбы с вражескими элементами, в частности троцкистами и правыми. Не помню, 
встречался ли я в Москве с Ежовым или нет. Утверждаю, что установок на этом со­
вещании — избивать арестованных —  я не давал.

ВОПРОС: Вы говорите неправду, что не давали указаний избивать арестован­
ных, вы не только давали такие указания, но в вашем присутствии их избивали. 
Так это?

ОТВЕТ: Это было позже, когда эта система была введена Ежовым.
ВОПРОС: Вам оглашаются показания Савицкого от 8 августа с. г.:

«Берия, будучи секретарем ЦК КП(б) Грузии, непосредственно и практически 
руководил следствием в НКВД Грузии. С целью раздутия своего авторитета и преуве­
личения своих мнимых заслуг перед партией и государством в строительстве Грузии 
Берия как лично, так и через Гоглидзе, Кобулова давал указания допрашивать лиц, 
арестованных по подозрению в принадлежности к правотроцкистскому и националис­
тическому подполью в направлении организации и подготовки против него теракта. 
Добытые следователями показания о террористической деятельности против Берия 
всячески поощрялись. Это приводило к тому, что все следователи стремились добиться 
у арестованных таких показаний. В результате по всем делам, где шла речь о подготов­
ке террористических актов, указывалось и о подготовке теракта лично против Берия. 
Эта установка на получение показаний у арестованных о подготовке терактов против 
Берия исходила от самого Берия... Берия был полностью в курсе всех следственных 
мероприятий, проводившихся НКВД Грузии, и ему докладывались, главным образом, 
Кобуловым, почти все показания лиц...

На бланках служебной записки ЦК КП(б) Грузии Берия писал фамилии лиц, 
которые должны быть арестованы. Лично сам я видел служебные записки Берия с 
таким текстом: «Арестовать такого-то и крепко допросить». Слово «крепко» было 

подчеркнуто...
Созданная Берия обстановка в 1937 году позволяла ему, Гоглидзе, Кобулову арес­

товать любое неугодное им лицо и расправиться с ним путем получения на него не­
скольких показаний от других арестованных при помощи их избиений. И она в то же 
время обеспечивала сохранность людей, преданных Берия...

Об аресте Бедия Берия не только знал, но он, Бедия, был арестован по его указанию. 
Бедия до ареста работал редактором газеты «Коммунист», и без санкции Берия Бедия 

арестован быть не мог...
Дело Бедия, являвшегося в прошлом ответственным партийным работником, на 

рассмотрение тройки было направлено по указанию Берия...
Бедия был арестован мной и Парамоновым 30 октября 1937 года как участник 

антисоветской организации правых. В течение двух дней он признательных показа­
ний не давал. Тогда по указанию Кобулова, переданного мною работникам, которые 
специально занимались избиениями, к Бедия были применены меры физического воз­
действия. После этого на другой день мною и Парамоновым от Бедия было отобрано
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собственноручное заявление, которое было адресовано в два адреса, на имя Берия и 
Гоглидзе; в заявлении Бедия давались показания о его вражеской деятельности и о том, 
что он знал о подготовке теракта против Берия участниками этой организации. Следуя 
установившейся в НКВД Грузии «практике», в показаниях Бедия был отражен и эпизод 
с подготовкой теракта против Берия...

Выбитые показания отдельных арестованных о подготовке террористических ак­
тов против Берия, широкое обнародование их, создавали Берия мнимый авторитет как 
человеку, беспредельно преданному партии и Советскому государству...»

Вы признаете это?
ОТВЕТ: Я это категорически отвергаю. Он говорит неправду.
ВОПРОС: Вам оглашаются показания Мамулова от 12.VIIIЛ 953 года:

«Берия не только давал указания об избиениях арестованных, но и присутствовал 
при избиениях в своем кабинете. По этому вопросу я был свидетелем фактов, имевших 
место в 1939 и 1940 гг. В приемной Берия в письменном столе, в правой тумбочке, в 
ящике хранились завернутыми в газеты резиновые палки и другие какие-то предметы 
для избиений. Иногда Кобулов Богдан, Влодзимирский и другие заводили в кабинет 
Берия в присутствии последнего арестованного и уносили туда принадлежности для 
избиений. Через несколько времени [так в тексте. —  Ред.] в приемной были слышны 

вопли и крики арестованного, подвергавшегося избиению...»
Теперь вы дадите правдивые показания и расскажете следствию, как вы рас­

правлялись с неугодными и осмелившимися на вас писать лицами, превращая их 
методами физического насилия в контрреволюционеров и уничтожая их?

ОТВЕТ: Мамулов ошибается. Его я считаю и считал честным и порядочным 
человеком.

У меня в кабинете никого не избивали, но вообще в 1939-1940 гг. в бытность 
мою наркомом внутренних дел избивали арестованных и имели место факты, когда 
избиения были в моем присутствии.

Я заявляю, что ни с одним неугодным мне лицом я не расправлялся.

Протокол прочитал, записано все с моих слов верно.

Л. Берия
Допрос окончен 15 августа 1953 года в 0 ч. 10 м.

Допросил: Генеральный прокурор СССР

Присутствовал при допросе и вел запись протокола: 
Следователь по важнейшим делам Прокуратуры СССР

Верно: [п.п.] Майор административной] службы

Цареградский

Юрьева

Р. Руденко

РГАСПИ. Ф. 17. Оп. 171. Д. 466. Л. 158-165. Копия. Машинопись.
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№1.75
Докладная записка

генерального прокурора СССР о допросе С. Л. Берия
Совершенно секретно 

Товарищу Маленкову Г. М.

В протоколе допроса Берия Сергея Лаврентьевича от 13 .VII. 1953 года характерно 
следующее его показание:

«Л вспомнил два высказывания Берия Л. П., которые характеризуют его как 
авантюриста. В конце 1952 года по возвращении из командировки я в числе других 
работников был в кабинете у Берия Л. П. в Кремле. Во время обсуждения одного 
из вопросов стала обсуждаться одна кандидатура, и в процессе обсуждения кто-то 
сказал, что этот человек (чья кандидатура обсуждалась) работает не за страх, а за 
совесть. Берия Л. П. серьезно заметил, что «нет людей, работающих за совесть, все 
работают только за страх». Меня это высказывание Берия Л. П. настолько поразило, 
что я на том же совещании сказал ему: «Как же так, ведь советские люди работают 
из-за убеждений, из-за совести». На это Берия Л. П. мне сказал, что я не знаю жизни.

В 1953 году, месяц не помню, но было это до награждения работников КБ-1, в 
кабинете Берия Л. П. было совещание, на котором был я, Владимирский, Щукин 
и другие. На совещании обсуждался какой-то этап нашей работы, и во время об­
суждения Берия Л. П. сказал примерно следующее: авантюрой является то, что не 
подготовлено. Если подготовить любое дело, то оно из авантюры переходит в реаль­
ность. Подробно его высказывание я привести не могу, но смысл именно был такой».

[п.п.] Р. Руденко
15 августа 1953 г.
№ 164/ссов

Помета:
Облож ку с росписям и об ознакомлении  —
см. записку от 18. VIII. 53 г. №  171/ссов.

РГАСПИ. Ф. 17. Оп. 171. Д. 466. Л. 166. Подлинник. Машинопись.

№1.76
Справка

на генерал-майора Н. И. Эйтингона
Совершенно секретно

Товарищу Маленкову Г. М.

Представляя справку на Эйтингона Наума Исааковича, прошу Вашей санкции 
на арест Эйтингона.
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Приложение: на 2 листах.

17 августа 1953 г.
№ 170/ссов

Пометы:
О блож ку с р о сп и сям и  об ознаком лении  —  
см. записку от  18. VIII. 53 г. №  171/ссов. 
Д олож ено.
[п.п.] Д. Суханов. 20.VIII.53 г.

[п.п.] Р. Руденко

Справка

Эйтингон Наум Исаакович, 1899 года рождения, уроженец гор. Могилева, об­
разование высшее, генерал-майор, бывший заместитель начальника бюро № 1 МГБ 
СССР, по национальности еврей.

Материалами следствия Эйтингон характеризуется как один из приближенных 
Берия, к которому последний все время проявлял особое внимание.

Эйтингон был арестован в октябре 1951 года по обвинению в том, что в силу 
своих антисоветских убеждений он вступил «в преступную связь с особо опасны­
ми преступниками и, действуя заодно с ними, проводил вражескую работу против 
ВКП(б) и Советского государства».

После назначения Берия на должность министра внутренних дел СССР он сразу 
же стал проявлять особый интерес к делу Эйтингона и принял меры к прекращению 
этого дела, хотя материалами были доказаны буржуазно-националистические вы­
сказывания со стороны Эйтингона.

Арестованный соучастник Берия Гоглидзе показал:
«...Берия спросил, где находится Эйтингон. Я ему ответил, что он в тюремной 

больнице в Лефортово по поводу язвы желудка, но поправится ли он, мне неизвестно.
Берия тут же дал мне указание поехать в тюрьму, выяснить состояние здоровья 

Этингона [так в документе. —  Ред.], дать распоряжение администрации тюрьмы улуч­
шить питание Этингона, вызвать его и сообщить ему, что им интересуется Берия. Помню, 
что перед тем, как дать мне указание поехать в тюрьму к Этингону, Берия заметил, что 
посадили Этингона в тюрьму, а он сделал большое дело для страны. Это свое замечание 
Берия не комментировал, но я понял, что речь идет о его закордонной работе.

Получив приказание от Берия, я поехал в тюрьму и выполнил все, что мне поручил 
Берия».

19 марта 1953 года уголовное дело в отношении Эйтингона было прекращено 
постановлением, вынесенным Мешиком и Ивановым и утвержденным Берия. В поста­
новлении указано, что в действиях Эйтингона якобы отсутствует состав преступления, 
в связи с чем он подлежит немедленному освобождению из-под стражи и «полной 
реабилитации».

После освобождения Эйтингона Берия проявил особый интерес к материаль­
но-бытовому устройству Эйтингона. По распоряжению Берия Эйтингону было 
выплачено 35 тысяч рублей.
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Учитывая характер связей Эйтингона с Берия, и в частности, что по заданию 
Берия Эйтингон осуществлял связи с троцкистами и представителями других враж­
дебных партий за рубежом, считаю, что Эйтингон подлежит аресту.

Генеральный прокурор Союза ССР
действительный государственный советник юстиции [п.п.] Р. Руденко

17 августа 1953 г.

РГАСПИ. Ф. 17. Оп. 171. Д. 466. Л. 166-169. Подлинник. Машинопись.

№1.77
Постановление Президиума ЦК 

от 18 августа 1953 г. о лишении депутатских полномочий 
депутата Верховного Совета СССР Ю. Д. Сумбатова-Топуридзе

Строго секретно
Подлежит возврату не позже чем в 7-дневный срок в 
Канцелярию Президиума ЦК КПСС

Пролетарии всех стран, соединяйтесь!

Коммунистическая Партия Советского Союза,
ЦЕНТРАЛЬНЫЙ КОМИТЕТ

№ П28/2
18.VHI.1953 г.

Тт. Хрущеву, Ворошилову, Громову Е., 
ЦК КП Азербайджана,
Секретариату ЦК КПСС

Выписка из протокола № 28 заседания Президиума ЦК от 18 августа 1953 г.

О лишении депутатских полномочий депутата Верховного Совета СССР 
Сумбатова-Топуридзе Ю. Д.

(С[екретариа]т от 14.VIII.53 г., пр. № 38, п. 18-с)
Лишить депутатских полномочий депутата Верховного Совета СССР Сумба­

това-Топуридзе Ю. Д., избранного по Нухинскому избирательному округу № 617 
Азербайджанской ССР (в Совет Союза), за преступную связь с разоблаченным врагом 
партии и советского народа Берия.

СЕКРЕТАРЬ ЦК

РГАСПИ. Ф. 17. Оп. 171. Д. 466. Л. 170 Копия. Машинопись.
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№ 1.78
Копия протокола

допроса Л. П. Берия от 17 августа 1953 г.

С оверш енно секрет но

Товарищу Маленкову Г. М.

Представляю копию протокола допроса обвиняемого Берия Л. П. от 17 августа 
1953 года.

Приложение: на 11 листах.

[п.п.] Р. Руденко
18 августа 1953 г.
№ 171/ссов

Протокол допроса

1953 года, августа 17 дня, генеральный прокурор СССР действительный госу­
дарственный советник юстиции Руденко допросил обвиняемого

Берия Лаврентия Павловича.

Допрос начат в 14 час. 10 мин.

ВОПРОС: На допросе 14 августа с. г. вам приводились выдержки из показаний 
Мешика, Кобулова, Гоглидзе, Савицкого и Меркулова, изобличавших вас в фальси­
фикации контрреволюционных дел с применением мер физического воздействия.

Сейчас вам оглашается показание б[ывшего] начальника следственной части по 
особо важным делам министерства Влодзимирского:

«Я знаю о том, что на допросе у Берия имел место факт избиения арестованного 
Ушакова, который имел место при мне. По указанию Берия в 1939 году секретарь 
наркома вызвал меня в кабинет к Берия, у которого я застал б[ывшего] сотрудника 
НКВД арестованного Ушакова. Когда я вошел в кабинет, Берия мне сказал, показывая 
на Ушакова: «Побейте его». Я несколько раз ударил Ушакова по лицу. После этого 
Берия спросил у Ушакова: «Ну, теперь будете рассказывать». Ушаков ответил: «Я все 
расскажу и ничего скрывать не буду». Тогда Берия, обратившись ко мне, сказал: 
«Можете идти».

Вы подтверждаете это?
ОТВЕТ: Не помню.
ВОПРОС: Вам оглашаются показания б[ывшего] начальника вашей охраны, а в 

прошлом начальника внутренней тюрьмы в Грузии Надарая:
«...Работая начальником внутренней тюрьмы на протяжении почти трех лет, я сам 

был свидетелем массовых случаев избиения арестованных, содержавшихся в тюрьме. 
Мне известно, что арестованных избивали систематически и очень жестоко. Избивали
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арестованных с санкции Гоглидзе и Кобулова Богдана. Знал об избиениях арестованных 
и Берия, который тогда был секретарем ЦК Грузии. Причем Берия постоянно сам при­
езжал в МВД и допрашивал арестованных в кабинете Кобулова.

Часто арестованных водили к нему на допросы в здание ЦК.
В тюрьме арестованных избивали ремнями, веревками и палками. При избиениях 

над арестованными издевались. Арестованных ставили на несколько суток в угол. По 
нескольку суток заставляли стоять с тяжелым грузом до тех пор, пока арестованный, 
изнемогая, падал...

Нередко арестованных избивали до того, что они потом умирали. Причем таких 
арестованных перед смертью увозили в общую тюрьму.

Избивали арестованных до того, что их крики были слышны на улице...
Среди сотрудников были разговоры, и я это сам слышал, что Берия, Кобулов, Гог­

лидзе, Савицкий, Хазан и Кримян много расстреляли неугодных им людей незаконно, 
избивая арестованных и фабрикуя дела...»

Правильно показывает Надарая?
ОТВЕТ: По существу показаний Надарая ничего не могу сказать. Что же касается 

моего личного участия, о котором показывает Надарая, то ранее я уже дал показания 
и к ним ничего не имею дополнить.

ВОПРОС: Признаете ли вы в результате приведенных на следствии ряда дока­
зательств, что вами грубейшим образом попиралась социалистическая законность, 
фабриковались и фальсифицировались дела?

ОТВЕТ: Не признаю. Считаю, что применяемые в 1937 и 1938 годах методы 
избиения заключенных являлись грубейшим извращением социалистической закон­
ности и что по отдельным делам, о которых я показал ранее, я также принял участие 
в извращениях социалистической законности.

ВОПРОС: Знаете ли вы Тер-Саркисова Гайка Моисеевича?
ОТВЕТ: Не помню.
ВОПРОС: Вам оглашаются показания свидетеля Тер-Саркисова, члена КПСС с 

1917 года, находившегося в 1919 году на подпольной работе в Баку:
«...По существу, в то время в Баку, да и не только в Баку, а во всех закавказских рес­

публиках, хозяйничали англичане, мусаватисты же были марионеткой в руках англичан. 
Мусаватистская контрразведка находилась полностью в руках англичан и работала в их 
интересах по вылавливанию и уничтожению коммунистов и им сочувствующих. Вот 
в этот период времени я и встретил Берия Л. П. в мусаватистской контрразведке —  он 
там работал и называл себя заместителем] начальника контрразведки...

В 1919 году я работал политкомиссаром особого отряда продармии в г. Киеве. 
В середине сентября примерно меня вызвали в Москву, где в ЦК партии тов. Стасова 
объявила мне, что я должен ехать на Кавказ для подпольной работы...

Вместе со мной в распоряжение подпольного крайкома в Баку из Москвы выехало 
25-28 человек. На станции в Баку нас неожиданно арестовали. Всего было арестовано 
14 или 15 человек, причем арестовывали работники жандармерии, которые через неко­
торое время направили нас в контрразведку; она помещалась на набережной Губанова. 
Ночью этого же дня нас поочередно стали вызывать на допрос. Меня вызвали днем на 
следующий день. Допрашивал меня Берия (как я узнал впоследствии), который был
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одет в форму мусаватистской разведки с погонами, и называл он себя заместителем 
начальника контрразведки. Допрос заключался в том, чтобы установить кто я...

Перед освобождением Берия вызвал нас и очень грубо предложил в течение 24 часов 
оставить Азербайджан...»

Вы подтверждаете это?
ОТВЕТ: Отрицаю это показание.
ВОПРОС: Вам оглашается показание члена КПСС с 1915 года Предита Мартина 

Андреевича:
«...По явке, которую мы успели получить в Баку у Кваталиани, я в Тбилиси встре­

тился с Канделаки, который мне рассказал, что после того, как его в Баку задержал 
агент мусаватистской и английской контрразведки по имени Берия, он дал ему крупную 
взятку и был им освобожден и бежал в Грузию. Канделаки в 1920 году рассказывал об 
этом и другим нашим товарищам.

В 1921 году Канделаки работал секретарем Тбилисского комитета партии...»
Вы признаете это?
ОТВЕТ; Отрицаю и заявляю, что Канделаки сам присутствовал в 1920 году при 

разборе обо мне вопроса на бюро ЦК Азербайджана. Он тогда был заведующим от­
делом ЦК. Предита я не помню.

ВОПРОС: Вспомните, что вы вызывали Предита в ЧК Грузии в связи с заявле­
нием Предита о вашей службе в контрразведке?

ОТВЕТ: Не помню.
ВОПРОС: Вам оглашаются показания Предита:

«...Я написал заявление о службе Берия в Баку в мусаватистской контрразведке в 
1919 году и о задержании им нашего подпольщика Канделаки...

Мое заявление попало в руки к Берия, и он вызывал меня к себе. Во время нашего 
разговора, в присутствии Новицкого, Берия признал, что он работал в 1919 году в Баку 
в мусаватистской контрразведке...

Через несколько дней Новицкий мне предложил написать рапорт об уходе из 
органов ОГПУ».

Вы признаете это?
ОТВЕТ: Никогда Предита по заявлению его не вызывал и этого его заявления 

не видел.
ВОПРОС: Вы знаете Гвинцадзе?
ОТВЕТ: Я его не знаю.
ВОПРОС: Вам оглашаются показания члена КПСС с 1917 года Гвинцадзе:

«...На третий день после моего ареста меня вызвали к следователю на допрос, 
время было первый час ночи. Фамилии следователя я не знаю, но помню, он был 
в чине околоточного, нечто вроде помощника пристава. На допросе я был сильно 
избит. Когда меня вывели из комнаты следователя после допроса, я в коридоре уви­
дел стоящим Берия Лаврентия Павловича, который держался свободно и с кем-то 
разговаривал...»

Вы признаете это?
ОТВЕТ: Не признаю. Я не участвовал в избиениях арестованных и при мне 

никого не избивали.
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ВОПРОС: Вы знаете Меликова И су Меликовича?
ОТВЕТ: Знаю, он тоже работал в тот период, когда я работал в мусаватистской 

контрразведке.
ВОПРОС: Вы подтверждаете следую щ ие его показания:

«...Я вскоре после этого разговора поступил на службу в мусаватистскую  контр­
разведку на долж ность агента. В контрразведке я прослужил до конца 1919 года, а 
затем был оттуда уволен за учиненный мною в пьяном виде дебош  в помещении 

контрразведки...
Основной задачей мусаватистской контрразведки была борьба с большевистским 

подпольем и рабочими организациями...
Вместе со мной в тот период в мусаватистской контрразведке служили: Берия Л. П., 

Али Байрамов, Касум Измайлов, Крылов, Казым Ризаев, Лысков, М иртафах Мусави 
и другие лица, фамилии которых не помню. Начальником контрразведки был Нагибег 
Шихзаманов...

Насколько мне известно, Берия Л. П. в левом крыле партии «Гуммет» не состоял. 
В разговорах с ним в период совместной службы в мусаватистской контрразведке он 
отрицал свою принадлежность к партии «Гуммет», ее левому крылу, а также отрицал 
свою принадлежность к большевистской партии...»

О ТВЕТ: Я подтверждаю, что Меликов в своих показаниях правильно называет 
лиц, которые сотрудничали в мусаватистской контрразведке. Я отрицаю его показания 
в той части, где он говорит, что якобы я отрицал свою  принадлежность к больш е­
вистской партии. Я знал Меликова как сочувствующ его большевистской партии.

ВОПРОС: Где сейчас Ш ихзаманов, бывший начальник мусаватистской контр­
разведки?

ОТВЕТ: Я не знаю , где он сейчас.
ВОПРОС: Вы, работая в ЧК Азербайджана, интересовались, где Ш ихзаманов?
ОТВЕТ: Тогда было известно, что он в первые дни установления советской власти 

эмигрировал в Иран. ЧК Азербайджана и я лично интересовались эмигрировавшими 
за границу антисоветчиками, в том числе и Ш ихзамановым.

ВОПРОС: Вы знаете сестру Ш ихзаманова?
ОТВЕТ. В связи с чем-то кто-то из родственников Ш ихзаманова, не помню кто, 

обращался с заявлением в ЧК, а по какому вопросу, сейчас не помню. Не помню  
также, был ли кто из родственников Ш ихзаманова у  меня на приеме.

ВОПРОС: Вы арестовывались ЧК А зербайдж ана в 1920 году?
ОТВЕТ: Был задержан на несколько часов.
ВОПРОС: При каких обстоятельствах, кем и за что вы были задержаны, и кто 

вел расследование по вашему делу?
ОТВЕТ: Я был задерж ан в средине 1920 года у  себя дома сотрудником ЧК 

Азербайджана. При задержании у меня был произведен обыск, и я был из дома 
доставлен ночью в ЧК. П росидев в ЧК примерно до  11-12  часов дня, был вызван 
в кабинет председателя ЧК А зербайдж ана Баба Алиева, где также присутствовал и 
его заместитель Кавторадзе. М не Баба Алиев сказал, что произош ло недоразумение, 
вы свободны, можете сесть в машину и ехать домой. От машины я отказался и ушел  
домой. М не были возвращены мои бумаги, которые были изъяты во время обыска.
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Никто меня не допрашивал, и ничего мне не говорили о причинах моего за­
держания.

ВОПРОС: И вы лично не интересовались, почему вас задержали?
ОТВЕТ: Нет, я не спрашивал и сейчас не знаю причин моего задержания.
ВОПРОС: Какие документы вы заполняли лично при задержании, в частности 

была ли вами заполнена анкета?
ОТВЕТ: Не помню, может быть, и заполнял.
ВОПРОС: Имели ли вы тогда документ, устанавливающий вашу партийную 

принадлежность?
ОТВЕТ: Никакого документа, устанавливающего мою партийность, у меня не 

было.
ВОПРОС: Как была вами заполнена графа в анкете о партийности?
ОТВЕТ: Не помню.
ВОПРОС: Кто ходатайствовал о вашем освобождении из-под ареста?
ОТВЕТ: Впоследствии мне стало известно, что ходатайствовал Стуруа Геор­

гий. Он тогда был секретарем ЦК Азербайджана, и ранее он меня знал примерно с 
1918 года по Баку и Тбилиси.

ВОПРОС: Почему вы в анкетах, которые имеются в вашем личном деле, автобио­
графиях скрывали тот факт, что в 1930 году были арестованы ЧК Азербайджана?

ОТВЕТ: Поскольку мне при освобождении объявили, что это недоразумение, со­
держался я под арестом несколько часов, поэтому я не указывал об этом ни в анкете, 
ни в автобиографиях. Считаю, что поступил неправильно.

ВОПРОС: Знаете ли вы Сафронова Николая Федоровича, в прошлом работника 
ЧК и работника прокуратуры Азербайджанской ССР в настоящем?

ОТВЕТ: Знаю как работника ЧК.
ВОПРОС: В связи с каким вопросом вы принимали Сафронова в служебном 

кабинете Совета министров СССР в 1950 году?
ОТВЕТ: Не помню, в каком месяце 1950 года ко мне несколько раз с заявлени­

ями о личном приеме обращался Сафронов. Сначала я поручал Людвигову, чтобы 
он его принял, но Сафронов настаивал на личном приеме. В связи с этим я принял 
Сафронова, и он мне рассказал о следующем: когда он работал начальником учетно­
регистрационного отдела ГПУ Азербайджана, то в архивных материалах за 1920 год 
он обнаружил дело о моем задержании в 1920 году. Сафронов высказался, удобно ли, 
чтобы эти материалы хранились в архиве, и что он кому-то говорил, чтобы мне об 
этом сообщили. Я ответил Сафронову, чтобы он не беспокоился, что эти материалы 
хранятся в архиве и почему они не должны храниться в архиве. Затем Сафронов 
перешел к другим вопросам, личным, в связи с его работой в суде или прокуратуре 
Азербайджана и просил моей помощи. У меня создалось такое впечатление, что Саф­
ронов хотел решить личные вопросы и использовал архивный материал как повод.

ВОПРОС: Вам оглашается выдержка из заявления Сафронова:
«...На следующий вечер, часов в десять вечера, раздается звонок с квартиры моей 

сестры, и, когда я поднял трубку, услышал голос Берия.
«Говорит Берия. Вы по какому вопросу хотите попасть ко мне на прием». Я, при­

знаться, стушевался и не знал, что ему ответить, но, придя в себя, я сказал ему, что по
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телефону сказать не могу. Тогда он меня спрашивает: «Что в комнате, откуда вы говорите, 
кто-нибудь есть, посторонние лица?» Я ответил снова, что по телефону я сказать не 
могу. Тогда он настойчиво потребовал сказать мне, и я ему выпалил, что хочу говорить о 
1919 годе. Зная привычку его передразнивать, он тут же повторил: «О каком 1919 годе», 
но, видимо, спохватился, так как в его кабинете присутствовал докладывавший ему 
мою записку Людвигов.

Опомнившись, что он допустил оплошность, но чтобы Людвигов не подозревал в 
чем-нибудь, он мне приказал написать обо всем и передать лично Людвигову...

Затем, видимо, вспомнив о 1919 годе, он тут же распорядился личному секретарю 
Муханову позвонить мне...

17.XII.1950 года Муханов позвонил и сказал мне, что Берия примет меня 
18.XII. 1950 года в 10 или 11 часов вечера в Кремле в своем кабинете.

На следующий день в условленное время я пришел в комендатуру у Спасских ворот 
и получил пропуск на прием к Берия. Несмотря на то что в приемной Берия было два 
генерала и несколько ответственных работников, я был ровно через 10 минут принят...»

Скажите, что вас так волновало, что одно напоминание о 1919 годе заставило 
вас срочно и вне очереди принять Сафронова?

ОТВЕТ: Я подтверждаю, что был у меня по телефону разговор с Сафроновым, 
но о 1919 годе он ничего не говорил. Он принимался мною в порядке очереди.

ВОПРОС: Вы интересовались у Сафронова тем, остались ли какие-нибудь следы 
в архиве, относящиеся к вашему аресту в 1920 году?

ОТВЕТ: Нет.
ВОПРОС: Вам оглашается выписка из заявления Сафронова:

«...Он спросил меня, осталось ли что-либо в архиве. Я ему ответил, что, возможно, 
и осталось, но другие найти не смогут, так как не знают, где искать, но случайно могут 
наткнуться».

Вы подтверждаете это?
ОТВЕТ: Нет.
ВОПРОС: А не потому ли вы приняли Сафронова, что боялись его как знавшего об 

архивных документах, связанных с арестом в 1920 году, о чем вы все время скрывали?
ОТВЕТ: Я не боялся Сафронова и не мог бояться, так как эти материалы на­

ходились в архиве ЧК, хотя об этом в ЦК КПСС и не было известно. Я об этом не 
писал в ЦК.

После приема, через некоторый промежуток времени, Сафронов вторично до­
бивался у меня приема, но я ему отказал.

ВОПРОС: Вы сознательно укрывали и этот факт вашего ареста в 1920 году 
органами ЧК, так же как на протяжении всего времени вы укрывали и маскировали 
свои антисоветские убеждения?

ОТВЕТ: Я отрицаю это. Я не придавал значения факту задержания меня на не­
сколько часов, хотя я, признаюсь, поступил неправильно. Что касается антисоветских 
убеждений, то у меня их никогда не было.

ВОПРОС: Вы говорите неверно. Вам оглашаются показания Сергея Берия:
«...В конце 1952 года, по возвращении из командировки, я в числе других работников 

был в кабинете у Берия Л. П. в Кремле. Во время обсуждения одного из вопросов стала

285



обсуждаться одна кандидатура, и в процессе обсуждения кто-то сказал, что этот человек 
(чья кандидатура обсуждалась) работает не за страх, а за совесть. Берия Л. П. серьезно 
заметил, что «нет людей, работающих за совесть, все работают только за страх». Меня 
это высказывание Берия настолько поразило, что я на том же совещании сказал ему: 
«Как же так, ведь советские люди работают из-за убеждений, из-за совести». На это 
Берия Л. П. мне сказал, что я не знаю жизни...»

Как вы считаете, это советское или антисоветское ваше высказывание?
ОТВЕТ: Высказывание само антисоветское, но я такого высказывания не до-

Показывает Сергей Берия неправильно.
ВОПРОС: Вам оглашаются следующие его же показания:

«В 1953 году, месяц не помню, но было это до награждения работников КБ-1, в 
кабинете Берия Л. П. было совещание, на котором был я, Владимирский, Щукин и 
другие. На совещании обсуждался какой-то этап нашей работы и во время обсуждения 
Берия Л. П. сказал примерно следующее: авантюрой является то, что не подготовлено. 
Если подготовить любое дело, то оно из авантюры переходит в реальность. Подробно 

его высказывание я привести не могу, но смысл был именно такой».
Правильно это?
ОТВЕТ: Нет, неправильно.

Протокол прочитан, записано все с моих слов верно.

Дополняю, что во время задержания меня в ЧК Азербайджана я находился в то 
время в распоряжении Разведупра II армии и за несколько дней до этого задержания 
прибыл из Тбилиси, откуда я был выслан меньшевистским правительством.

Прочитано, записано верно.

пускал.

Л. Берия

Л. Берия
Допрос окончен в 17 часов.

Допросил: Генеральный прокурор СССР

При допросе присутствовал и вел запись протокола: 
Следователь по важнейшим делам

Верно: [п.п.] Майор административной] службы

Р. Руденко

Цареградский

Юрьева

РГАСПИ. Ф. 17. Оп. 171. Д. 466. Л. 172-183. Копия. Машинопись.
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№1.79
Копия протокола

допроса Л. П. Берия от 19 августа 1953 г.
Совершенно секретно

Товарищу Маленкову Г. М.

Представляю копию протокола допроса обвиняемого Берия Л. П. от 19 августа 
1953 года.

Приложение: на 9 листах.

[п.п.] Р. Руденко

20 августа 1953 г. 
№ 187/ссов

Протокол допроса

1953 года, августа 19 дня, генеральный прокурор СССР действительный госу­
дарственный советник юстиции Руденко допросил обвиняемого

Берия Лаврентия Павловича.

Допрос начат в 22 ч. Юм.

ВОПРОС: Вы признаете, что с конца 1918 года вся деятельность мусаватистов 
в Азербайджане направлялась англичанами?

ОТВЕТ: Да, это верно. После изгнания турок вся деятельность мусаватистов 
направлялась англичанами.

ВОПРОС: Фамилию генерала Томсона вы помните?
ОТВЕТ: Вспоминаю фамилию Томсона, который командовал английскими ок­

купационными войсками в Азербайджане.
ВОПРОС: Вы подтверждаете, что объявивший себя военным губернатором Баку 

английский генерал Томсон являлся действительным хозяином мусаватистского 
правительства и всех подчиненных ему органов, в том числе и мусаватистской 
контрразведки?

ОТВЕТ: Да, это так.
ВОПРОС: Вам оглашается выдержка из архивной справки о националистической 

партии азербайджанской буржуазии и помещиков «Мусават»:
«После вынужденного ухода турецко-германских оккупационных войск из Закав­

казья в конце 1918 года на смену им явились английские интервенты. В Азербайджане 
англичане захватили в свои руки железные дороги, водный транспорт, государственный 
банк, телеграф, почту. Командующий оккупационными войсками генерал Томсон объ­
явил себя военным губернатором Баку, по его приказу в Баку были запрещены собрания 
и стачки, введены телесные наказания и смертная казнь.
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Мусават[ист]ское «правительство», в тесном сотрудничестве с оккупантами, рас­
правлялось с рабочими и крестьянами Азербайджана, служило ширмой, прикрывавшей 
хозяйничанье интервентов в Азербайджане».

Что вы можете сказать?
ОТВЕТ: Это правильно.
ВОПРОС: Кому подчинялась мусаватистская так называемая «организация по 

борьбе с контрреволюцией», то есть мусаватистская контрразведка?
ОТВЕТ: По-моему, министерству внутренних дел мусаватистского правитель­

ства.
ВОПРОС: Являясь частью мусаватистской сыскной полиции, контрразведка 

подчинялась так называемому «начальнику бакинского укрепленного района», то 
есть английским оккупационным властям?

ОТВЕТ: Я этого не знаю.
ВОПРОС: Вам оглашается выдержка из постановления мусаватистского «Ко­

митета государственной обороны» от 26.10.1919 г., опубликованного в «Вестнике 
правительства Азербайджанской Республики» № 17 от 1 .XI.1919 года:

«Комитет государственной обороны постановил разъяснить: начальнику бакин­
ского укрепленного района, облеченному властью генерал-губернатора, подчиняются 
в пределах бакинского градоначальства все органы сыскной полиции, а в том числе и 
«Организация по борьбе с контрреволюцией...»

Вы признаете теперь, что мусаватистская контрразведка являлась филиалом 
английской разведки?

ОТВЕТ: Раз мусаватистское правительство находилось на службе у английских 
оккупантов, то, конечно, и мусаватистская контрразведка находилась под влиянием 
английской разведки.

ВОПРОС: Вам оглашается из архивных материалов выдержка из объяснительной 
записки военного генерал-губернатора Баку к смете расходов на 1920 год:

«Испрашиваемый кредит предназначается на выдачу пособий и наград чинам 
подведомственных генерал-губернатору учреждений: Бакинского градоначальства, 
Бакинского и Балахано-Сабунчинского полицмейстерства, начальника сыскной по­
лиции и начальника организации по борьбе с контрреволюцией. Указанные чины, по 
роду своей деятельности сталкиваясь со всевозможным преступным элементом, часто 
рискуют здоровьем и даже жизнью при исполнении ими служебных обязанностей».

Значит, мусаватистская контрразведка была в центре внимания английских ок­
купационных властей и особо поощрялась ими?

ОТВЕТ: Из документа явствует, что это так.
ВОПРОС: Вы признаете, что ориентация на англичан вообще являлась харак­

терной для мусаватистов не только в период Гражданской войны, но и во все по­
следующие годы подпольной борьбы против советской власти?

ОТВЕТ: По-моему, на турок и англичан и на всех, кто им бы помог в борьбе 
против советской власти.

ВОПРОС: Вам известно имя Хаджи Мирза Селим Ахунд-заде?
ОТВЕТ: Впервые слышу.
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ВОПРОС: Вам оглашается выдержка из письма видного мусаватиста Хаджи 
Мирза Селим Ахунд-заде шейху Гассану Мештенди Ленкоранскому:

«...Каждое сознательное лицо должно преклоняться перед британским прави­
тельством, которое поистине заслуживает этого. Британское правительство оказывало 
поддержку Азербайджанскому народному собранию. Однажды кемалисты погубили 
нас, отняли от нас все средства вплоть до чести и предали нас русским, но англичане 
снова поставили наш парламент на ноги...»

Эта прямая ориентация на Англию являлась и является характерной для муса- 
ватистского контрреволюционного подполья?

ОТВЕТ: Выдержку такую впервые слышу, фамилии, называемые здесь, также 
впервые слышу и поэтому ничего не могу сказать. Что касается ориентация на Ан­
глию, то я уже ответил на этот вопрос ранее.

ВОПРОС: Вам предъявляется архивное дело Азербайджанского государственного 
архива с материалами о положении в Азербайджане за 1929-1930 гг.

Предъявляю вам из этого дела «Доклад о деятельности антисоветских партий 
Азербайджана» по состоянию на 15 июля 1929 года.

Вам известен этот документ?
ОТВЕТ: Мне предъявлен «Доклад о деятельности антисоветских партий Азер­

байджана». Я вспоминаю, что этот доклад представлен мною и подтверждаю, что 
он подписан мною.

ВОПРОС: Теперь вам предъявляется страница 37 доклада.
Вы подтверждаете, что цитировали лично Хаджи Мирза Селин Ахунд-заде для 

иллюстрации давних связей мусаватистов с английским империализмом?
ОТВЕТ: Мне предъявлена страница] 37 доклада, я подтверждаю это. То, что я 

ранее показал, что я впервые слышу эту выдержку и фамилию Хаджи, объясняется 
тем, что я это забыл.

ВОПРОС: Таким образом, вам всегда было вполне очевидно, что мусаватизм 
является агентурой английского империализма?

ОТВЕТ: Да.
ВОПРОС: Таким образом, активно сотрудничая в мусаватистской контрразведке, 

вы хорошо понимали, что являетесь вместе с тем сотрудником английской разведки?
ОТВЕТ: Я это отрицаю.
ВОПРОС: Я вам вновь предлагаю правдиво рассказать о своих преступных 

связях с английской разведкой?
ОТВЕТ: Я отрицаю это.
ВОПРОС: Вы признаете, что в 1920 году, будучи арестованным в Грузии, были 

затем освобождены меньшевистской охранкой как английский агент, о чем грузин­
ские меньшевики знали?

ОТВЕТ: Отрицаю.
ВОПРОС: Вы можете назвать фамилии других задержанных сотрудников регис- 

трода, которые были бы после разоблачения их освобождены меньшевиками, а не 
переданы англичанам для расстрела?

ОТВЕТ: Не могу назвать фамилии, т. к. других сотрудников регистрода не знал.
ВОПРОС: Майского вы знаете?
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ОТВЕТ: Бывшего посла в Англии Майского я знаю.
ВОПРОС: Вам было известно, что Майский полностью признал себя на следствии 

виновным в измене Родине и сотрудничестве с английской разведкой?
ОТВЕТ: Мне было известно, но мне говорили не то Кобулов, не то Федотов, не 

то еще кто-то, что Майского избивали, и поэтому он наговорил на себя.
ВОПРОС: Вам оглашаются показания Майского от 18 августа с. г.:

«Вопрос: К вам применялись физические меры воздействия?
Ответ: Нет, не применялись...

Вопрос: Вами 7 мая с. г. при вызове на допрос были подтверждены ранее данные 
показания?

Ответ: Да.
Вопрос: Вам угрожали на этом допросе?
Ответ: Нет.
Вопрос: Вы не только подтвердили эти показания 7 мая с. г., но и развили их, 

указав о преступных связях с правыми, о чем ранее вы не показывали. Это так?
Ответ: Да.
Вопрос: 11 мая 1953 года, при вызове вас на допрос, вы заявили о том, что в связи 

с тем, что 7 мая с. г. на допросе было высказано сомнение в отношении показании 
в части Колонтай, вы желаете дополнить эти показания, с тем чтобы не возникало 
сомнений в правдивости этих показаний. Это правильно?

Ответ: Да это правильно. Я сделал такое заявление».
На каком основании вы заявляете, что показания Майского были им даны в 

результате применения к нему мер физического воздействия?
ОТВЕТ: То, что я сказал ранее, что Майского избивали, это неправильно. Май­

ский мне жаловался на то, что ему угрожали.
ВОПРОС: Вам было известно, что 31 марта 1953 года, т. е. в бытность вас ми­

нистром внутренних дел, Майский обратился с заявлением, собственноручно напи­
санным, на имя секретаря ЦК КПСС Г. М. Маленкова и в этом заявлении признал 
себя виновным в измене Родине?

ОТВЕТ: Не помню.
ВОПРОС: Вам оглашаются выдержки из этого заявления Майского:

«С момента моего ареста 19 февраля т. г. я очень много передумал и перечувствовал. 
Я критически просмотрел свою жизнь, и предо мной с особой яркостью встали все мои 
прошлые ошибки и преступления. Об ошибках я искренне сожалею, в преступлениях 
глубоко раскаиваюсь. Вместе с тем у меня родилось горячее желание сделать что-либо 
такое, что могло бы хоть в малой степени искупить то зло, которое я причинил СССР. 
Само собой разумеется, я с готовностью приму всякую форму искупления, которую 
определят компетентные инстанции...

Я хотел бы помочь группе молодых способных советских историков специализи­
роваться на борьбе с буржуазной фальсификацией новейшей истории. Однако практи­
чески этот вопрос мог бы стать позднее, в том случае, если бы суд нашел возможным 
сохранить мне жизнь...»

Таким образом, Майский признал себя виновным в преступлениях столь тяжких, 
что сомневался, будет ли сохранена ему советским судом жизнь.
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Это так?
ОТВЕТ: Заявления этого не помню и не видел.
ВОПРОС: Теперь объясните, с какой целью вы скрыли заявление Майского и не 

отправили это заявление по назначению?
ОТВЕТ: Заявления этого я не видел.
ВОПРОС: С какой целью вы побудили Майского отказаться от своих первона­

чальных показаний.
ОТВЕТ: Я это отрицаю.
ВОПРОС: Вы говорите неправду. Вам оглашаются показания Майского о том, 

как вы побуждали его отказаться от показаний:
«.. .Вечером я был вызван к Берия. Там же присутствовал Кобулов. Берия мне прямо 

сказал о том, что вы «в своих показаниях плетете», чувствовалось по его разговору, 
что он мне прямо намекал на то, что мои показания ложны. Такое заявление Берия 
меня ободряло, тем более что Берия прямо сказал мне, чтобы я подал официальное 
письменное заявление об отказе от ранее данных показаний, указав в этом заявлении 
о своих грехах. Это заявление, как он выразился, пойдет в дело, а второе заявление он 
предложил мне написать о формах сотрудничества с МВД».

Вопрос: Таким образом, письменное заявление ваше от 15 мая с. г. подано вами 
в результате прямой подсказки Берия и Кобулова. Это так?

Ответ: Это так».
ОТВЕТ: Не признаю. Майский говорит неправду как здесь, так и в своих по­

казаниях.
ВОПРОС: Как вы намеревались использовать Майского после запроектирован­

ного вами его освобождения?
ОТВЕТ: Сначала он должен был рассказать всю правду о себе, о связях, и только 

после этого мною должен был быть рассмотрен вопрос об использовании его.
ВОПРОС: Признавайтесь, что вы намерены были учредить особый институт для 

изменника Майского для того, чтобы облегчить ему преступную связь с английской 
разведкой и лично пользоваться этим каналом?

ОТВЕТ: О каком институте шла речь, я сейчас не помню, но шла речь о том, где 
ему пристроиться и где ему работать после освобождения, с тем чтобы использовать 
для связи с иностранцами, в том числе и с англичанами, но, повторяю, если будет 
признано целесообразным его освободить.

Поручено было продумать форму использования Майского Кобулову, Федотову 
и Судоплатову.

Я отрицаю, что я ставил задачей облегчить ему преступную связь с английской 
разведкой и лично пользоваться этим каналом.

ВОПРОС: Признавайтесь, что, скрывая Майского и побуждая его отказаться от 
первоначальных показаний, вы действовали в угоду английской разведке, спасая 
Майского от наказания?

ОТВЕТ: Нет, я это отрицаю.
ВОПРОС: Признавайтесь, что, став агентом английской разведки в период Граж­

данской войны, вы служили английскому империализму все последующие годы, 
вплоть до вашего разоблачения и ареста?
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ОТВЕТ: Я это не признаю.

Протокол прочитан, записано все с моих слов верно.

Берия
Допрос окончен 20 августа 1953 г. в 0 ч. 35 м.

Допросил: Генеральный прокурор СССР Р. Руденко

При допросе присутствовал и вел запись протокола:
Следователь по важнейшим делам Прокуратуры СССР Цареградский

Верно: [п.п.] Майор административной] службы Юрьева

РГАСПИ. Ф. 17. Оп. 171. Д. 466. Л. 201-210. Копия. Машинопись.

№1.80
Копии протоколов

допроса Ш. Н. Беришвили от 20 и 21 августа 1953 г.
Совершенно секретно

Товарищу Маленкову Г. М.

Представляю копии протоколов допроса арестованного Беришвили Ш. Н. от 20 
и 21 августа с. г.

Приложение: на 7 листах.

[п.п.] Р. Руденко

21 августа 1953 г. 
№ 201/ссов

Протокол допроса

1953 года, августа 20 дня, следователь по важнейшим делам Прокуратуры СССР 
Цареградский допросил в качестве свидетеля

Беришвили Шалву Несторовича,

который, будучи предупрежден об уголовной ответственности за дачу ложных по­
казаний, дал следующие показания:

ВОПРОС: Сообщите правдиво следствию содержание вашей беседы с Берия, 
которую вы вели в присутствии Ильина на грузинском языке, после того как были 
доставлены в 1940 году в Москву, в кабинет Берия?

292



ОТВЕТ: Все беседы, которые я вел на грузинском языке с Берия, но в присутствии 
других лиц, касались причин моего перехода границы, моего предложения работать 
для Советского государства, форм этой работы и т. д., то есть всего того, что было 
известно и Федотову, и Ильину, и Кобулову, и Рапава.

Никаких специальных поручений от грузинских меньшевиков за границей я к 
Берия не имел, а также не получал от него каких-либо особых, личных его пору­
чений для меньшевиков. Я считаю, что Берия не стал бы с меньшевиками — Ноем 
Жордания, Гегечкори и другими путаться по личным вопросам, так как, насколько 
мне известно, он имел другие цели, более важные для него — захват власти.

Берия стремился к захвату власти в Советском государстве и для достижения 
этого не останавливался ни перед чем и не остановится даже перед убийствами 
руководителей.

ВОПРОС: Какие имеются у вас основания так говорить?
ОТВЕТ: Мне, когда я в конце 1930 года вернулся в Париж из нелегальной ко­

мандировки в Грузию, Ной Жордания после моего доклада о положении в Грузии 
и в Закавказье сказал, что Берия готовится к большому делу — хочет быть первым. 
Сказал это Ной Жордания потому, что раньше наблюдал за Берия, а потом, как ска­
зал Жордания, Берия удалось многих руководителей, которые ему мешали, удалить 
со своих постов. В частности, шла речь о секретаре ЦК Грузии Кахиани Михаиле.

Об этом же, т. е. о том, что Берия в Грузии имеет большое влияние и что он стре­
мится еще более выдвинуться и прибрать власть в свои руки, писал Ною Жордания 
его друг и соратник и его резидент в Грузии старый меньшевик Нико Эльява. Нужно 
сказать, что Нико Эльява после падения меньшевистской власти в Грузии бежал 
оттуда с меньшевиками, но в 1936 году по заданию Ноя Жордания и с разрешения 
советского правительства вернулся в Грузию. Резидентом Ноя Жордания Нико Эльява 
был до смерти, т. е., кажется, до 1935 года.

В 1938 году, когда Берия был назначен наркомом внутренних дел, мне Ной 
Жордания сказал: «Берия, получив это назначение, уже достиг первого этапа на 
пути своего стремления к власти и будет стремиться занять первое место, вместо 
Сталина, причем на этом пути не остановится перед уничтожением Сталина и лиц, 
его окружающих».

Я выразил Ною Жордания свои сомнения, сказав ему, что Берия Сталина не 
предаст. На это Ной Жордания рассмеялся надо мной и назвал меня неверующим 
Фомой. Я тогда спросил, какие основания у Ноя Жордания так говорить. Он ответил, 
что у него на это есть основания. Какие основания — мне Ной Жордания не сказал. 
В тот же раз мне Ной Жордания показал список людей, которых Берия взял с собой 
из Грузии, и сказал, что это его костяк. Там были: Деканозов, Меркулов, Кобулов, 
Гоглидзе, Саджая, Заделава, Цанава, Каранадзе и другие, которых я не помню. Список 
этих людей был порядочный. Тогда же мне Жордания приказал дела всех этих людей 
привести в порядок и следить зорко за их работой. Дело в том, что у Жордания на 
каждого из руководителей Грузии были заведены дела, в которых собирались все 
сведения об этом человеке, поступающие из разных источников.

Жордания также сказал, что Берия рассчитывает на часть людей, которых он 
освобождает из заключения, куда их посадил Ежов.
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Через некоторое время, когда у нас как-то с Жордания зашел разговор на эту 
тему, то мне Жордания напомнил об одном обстоятельстве, а именно: когда в 
1937 году в Париж приезжал врач Гегечкори (относительно его я уже давал по­
казания), то он вел переговоры, в частности, и с Иосифом Салакая. Последний 
при меньшевистском правительстве был заместителем министра финансов, а за 
границей — членом загранбюро меньшевиков и представителем меньшевистского 
правительства Польши. Так этот врач Гегечкори, которому была в 1937 году (кажет­
ся, так) во время Парижской выставки устроена фиктивная научная командировка, 
разговаривал с Салакая по вопросу объединения мингрельцев и говорил, что они 
могут рассчитывать на возвращение в Грузию, так как там готовится очень большое 
дело, во главе которого стоит Лаврентий Берия. Об этом факте мне известно было 
и лично со слов Салакая.

В 1939 году, в начале сентября, перед моим отъездом в Турцию по заданию Ноя 
Жордания, мне случайно пришлось прочесть письмо Леона Блюма, адресованное 
Ною Жордания, в котором Блюм писал, что Советы от нас уходят (это письмо было 
написано до начала войны Германии с поляками) и что, как думает Ной Жордания, 
нельзя ли устроить в Советском Союзе переворот, чтобы новое правительство взяло 
курс на союзников.

Я не знаю, что ответил Ной Жордания на это письмо, но когда я уезжал, то он 
мне по поводу стремления Берия захватить власть сказал, что это не только его дан­
ные, но и об этом серьезно продумывают союзники и чтобы я об этом имел в виду. 
Никаких обоснований он и здесь мне не привел.

Когда я уже был в Турции, куда поехал в качестве эксперта по кавказским делам 
при французской военной миссии, куда меня устроил Ной Жордания, то в начале 
1940 года я получил от него письмо с различными заданиями. Там также писалось, 
что, как ему известно из первоисточников, Гегечкори Евгений и Кедия Спиридон 
ведут переговоры с союзниками якобы от имени Берия, что если союзники помогут, 
а тогда они чувствовали себя еще крепко, то в Советском Союзе можно произвести 
правительственный переворот.

Во втором письме Ной Жордания мне сообщил, что как будто союзники вели 
переговоры (лично с Берия или его доверенным лицом — в письме не указывалось) 
и получили ответ, что с этим вопросом надо подождать.

Допрос прерван.

Протокол прочитал, записано все с моих слов верно.
Ш. Беришвили

Следователь по важнейшим делам Цареградский

Верно: [п.п.] Майор административной] службы Юрьева
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Протокол допроса

1953 года, августа 21 дня, следователь по важнейшим делам Прокуратуры СССР 
Цареградский допросил в качестве свидетеля

Беришвили Шалву Несторовича,

который, будучи предупрежден об уголовной ответственности за дачу ложных по­
казании, дал следующие показания:

ВОПРОС: На допросе 20 августа с. г. в конце допроса вы заявили, что сообщите 
следствию еще некоторые обстоятельства, относящиеся к стремлениям Берия за­
хватить власть в стране. Продолжайте ваши показания.

ОТВЕТ: Свои показания я хочу дополнить тем, что в начале 1940 года в одном из 
писем Ной Жордания писал мне, что Харитон Шавишвили, проживающий в г. Же­
неве, в Швейцарии, тоже пронюхал о том, что союзники желали бы очень устроить 
переворот в правительстве в Советском Союзе. Вот все, что было сказано по данному 
вопросу в этом письме.

Должен сказать, что Харитои Шавишвили являлся представителем пресс-бюро 
меньшевиков в Швейцарии, где он живет с 1905 года и имеет очень большие связи 
с дипломатическими кругами и разведками. Он всегда располагал большой инфор­
мацией по всем вопросам политики.

Несмотря на приказание Ноя Жордания держать в большом секрете дело о на­
мерении союзников в отношении совершения переворота в Советском Союзе, я на­
писал письмо Шавишвили. В нем я спрашивал Шавишвили, известно ли что-либо 
ему по этому вопросу. Он не замедлил мне ответом и написал, что очень удивлен, 
откуда мне это известно, поскольку я находился в Турции. Далее сообщал, что ему 
о стремлении союзников устроить внутренний переворот в правительстве в Москве 
стало известно еще в октябре месяце 1939 года и что якобы союзники метят в дикта­
торы нашего соотечественника Лаврентия. Шавишвили также написал, что по этому 
вопросу какие-то нити тянутся сюда, т. е. в Швейцарию, из Берлина от Деканозова. 
Шавишвили предупреждал меня держать все это в особом секрете.

ВОПРОС: Скажите, вы были лично и хорошо знакомы с Шавишвили?
ОТВЕТ: Он очень близкий мой знакомый. Я у него бывал в Женеве неоднократно, 

а он, когда приезжал в Париж, то останавливался у меня. У Шавишвили есть жена 
(инвалидка) и один сын Михаил, который тоже часто жил у меня в Париже.

Письмо Ноя Жордания и письмо Шавишвили по изложенному мной вопросу 
находятся в Стамбуле, в моих бумагах на хранении у гречанки — моей близкой 
знакомой Марианти Емануилидис-Пастелос, которая живет в собственном доме на 
улице Абидей Хуриет Джадеси № 48 (Стамбул — Шишли). Об этом знает и мой отчим 
Симон Гогитаури, проживающий в Стамбуле, в доме около грузинского монастыря. 
Дом этот принадлежит монастырю, находится он по адресу: ул. Джавези № 13/15.

В одном из писем Жордания также писал, что ему о переговорах Гегечкори 
Евгения с французским правительством по вопросу переворота говорил и депутат
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французской палаты, правый социалист и б[ывший] министр Андре Марке. По­
следний — интимный друг Ноя Жордания и Евгения Гегечкори. Когда в Грузии была 
меньшевистская власть, то Марке вместе с другими лидерами II Интернационала 
приезжал в Грузию.

ВОПРОС: Скажите, ваше осуждение к лишению свободы, когда вы вторично в 
1942 году нелегально перешли советскую границу, не отражается на безусловной 
правдивости ваших показаний?

ОТВЕТ: Категорически заявляю, у меня никаких личных счетов ни с кем нет, у 
меня нет оснований клеветать на людей, тем более что я действительно нелегально 
перешел границу, хотя сам явился к пограничникам, и право лиц, судивших меня, 
верить мне или не верить, тем более что меня по прошлой работе оговаривали Ма- 
тарадзе и его жена Вардо.

Все, что я здесь говорю, я говорю только правду. Я уверен, что следствие эту 
правду докажет.

Я хочу добавить, что все мингрельцы во главе с Гегечкори и Кедия (от мень­
шевиков и до фашистов) создавали особый культ величия Берия, считая его самым 
большим человеком в Советском Союзе, и всячески превозносили его и способство­
вали распространению среди иностранцев такого мнения. Они все утверждали, что 
приемником Сталина И. В. обязательно будет Берия. Это я все сам слышал много раз 
от них, а также слышал это от турецких политических деятелей. Как бы мингрельцы, 
меньшевики и фашисты не ругали советскую власть, они это никогда не делали в 
отношении Берия. Они считали его гением.

Допрос прерван.

Протокол прочитан, записано все с моих слов верно.

Ш. Беришвили

Следователь по важнейшим делам Цареградский

Верно: [п.п.] Майор административной] службы Юрьева

РГАСПИ. Ф. 17. Оп. 171. Д. 466. Л. 211-218. Копия. Машинопись.
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Информация М. А. Суслова 
о пребывании в СССР генерального секретаря 
ЦК Венгерской партии трудящихся М. Ракоши

Особая папка 

Товарищу Маленкову Г. М.

Прибывший на отдых и лечение т. М. Ракоши при встрече сотрудником Отдела 
ЦК КПСС т. Мошетовым сообщил, что в связи с арестом быв[шего] начальника 
Управления госбезопасности Венгрии П. Габора из Москвы по линии МВД СССР 
были командированы в Венгрию для проведения следствия по делу П. Габора в 
июне 1953 г. 4 работника МВД СССР. Один из этих работников т. Тишков высказал 
т. Э. Гэрэ пожелание, чтобы министр внутренних дел Венгрии имел заместителя из 
советских работников.

Как сообщил т. Ракоши, этот вопрос обсуждался в узком кругу руководства ЦК 
Венгерской партии трудящихся. После обмена мнениями по этому вопросу было 
поручено т. Гэрэ спросить т. Тишкова о том, является ли высказанное им пожелание 
его личным мнением или исходит из Москвы. Тов. Тишков якобы ответил, что это 
пожелание исходит из Москвы.

В беседе т. М. Ракоши сделал намек на то, что не исходило ли пожелание от врага 
народа Берия без согласования с советским правительством.

Вызванный в Отдел ЦК КПСС 18 августа с. г. работник МВД СССР т. Тишков 
сообщил, что он действительно по пожеланию т. Берия высказал пожелание министру 
внутренних дел Венгрии т. Г эрэ иметь в качестве первого замминистра внутренних 
дел Венгрии советского работника. По заявлению т. Тишкова, прежде чем передать 
предложение Берия венгерским друзьям, он якобы обменивался мнением по этому 
вопросу с советником МВД СССР в Венгрии т. Ивановым, и им обоим было неясно, 
в каком положении окажется советник МВД СССР в Венгрии при назначении совет­
ского работника замминистра внутренних дел Венгрии. Об этом т. Иванов и Тишков 
доложили Берия, который дал указание Тишкову высказать пожелание венграм, что 
можно было совместить должность советника МВД СССР и замминистра.

Кроме этого, как сообщил т. Тишков, от Берия поступило указание рекомендовать 
венгерским друзьям обратиться к советскому правительству с просьбой о направле­
нии советского работника в Венгрию на должность замминистра внутренних дел, а он, 
Берия, эту просьбу под держит. По заявлению Тишкова, это указание он передал Гэрэ.

Считал бы целесообразным сообщить т. Ракоши о том, что предложение о на­
значении советского работника на должность замминистра внутренних дел Венгрии 
было сделано работниками МВД СССР, находящимися в Венгрии, без ведома со­
ветского правительства и ни в какой мере не может быть поддержано.

[п.п.] М. Суслов

№1.81

21 августа 1953 г.
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Послано т. Хрущеву.
ЦК Компартии Советского Союза № 6706[/оп]

К № 6706/оп

Товарищу Суслову М. А. 
(Тов. Маленков Г. М. с Вашим предложением согласен.)

[п.п.] Суханов
22.VIII[19]53 г.

Помета:
В архив.
Тов. Ракоши сообщено.
Документ  сохранить.
12.IX..53 г.

РГАСПИ. Ф. 17. Оп. 171. Д. 467. Л. 1, 3—4. Подлинник. Машинопись.

№1.82
Заявление А. Тишкова от 19 августа 1953 г. 

о предложении Л. П. Берия назначить в качестве первого 
заместителя министра внутренних дел Венгрии сотрудника МВД СССР

Совершенно секретно 

Товарищу Маленкову Г. М.

Направляю Вам при этом поступившее на мое имя заявление работника 2-го Глав­
ного управления МВД СССР тов. Тишкова.

[п.п.] С. Круглов

19 августа 1953 г.
№ 539/к

Совершенно секретно 
Экз. №  1

Товарищу Круглову С. Н.

В июне месяце с. г., во время моего пребывания в командировке в Будапеште, 
когда ЦК Венгерской партии трудящихся принял решение о реорганизации венгер­
ского правительства, и в частности о слиянии МВД и УТБ Венгрии, мне позвонил 
по телефону Берия и предложил совместно с советником МВД СССР в Венгрии 
т. Ивановым оказать всемерное содействие новому венгерскому министру вну­
тренних дел т. Гэрэ в организации министерства. Одновременно Берия предложил
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порекомендовать Гэрэ назначить первым заместителем министра внутренних дел 
Венгрии советского чекиста.

Обсуждая этот вопрос с т. Ивановым, мы пришли к выводу о нецелесообразности 
этого мероприятия, так как, не говоря уже о том, что назначение советского человека, 
незнающего венгерского языка, на пост заместителя министра могло дать повод к 
обвинению Советского Союза во вмешательстве во внутренние дела Венгрии, такое 
назначение давало возможность венгерским друзьям перекладывать ответственность 
за недостатки и извращения в работе венгерских органов на нашего представителя 
и усложняло положение советника МВД СССР при МВД Венгрии. Мы решили 
прежде, чем говорить с т. Гэрэ, передоложить этот вопрос и высказать нашу точку 
зрения, что и было сделано.

Берия ответил, что нам следует предложить такой вариант: старший советник 
МВД СССР — он же первый заместитель министра внутренних дел Венгрии. Зачем 
это надо, Берия не объяснял.

После этого повторного указания я и т. Иванов во время беседы с т. Гэрэ о пред­
полагаемой структуре МВД Венгрии высказали такую мысль, преподнося ее как 
наше личное предложение. Тов. Гэрэ ответил, что он, конечно, был бы рад иметь 
заместителем опытного советского товарища, но не уверен в том, что советское 
правительство пойдет на это, так как они (венгры) недавно обращались с просьбой 
об оставлении на венгерской службе некоторых советских директоров предприятии, 
принадлежавших ранее ГУСИМЗу, и им в этом отказали. Договорились, что я «вы­
ясню на этот счет мнение Берия» и сообщу т. Гэрэ.

Когда наш разговор с т. Г эрэ был доложен Берия, он дал указание передать т. Г эрэ, 
что он под держит такое ходатайство венгерского правительства. Это было сообщено 
т. Г эрэ, на что он ответил, что он посоветуется по этому вопросу в ЦК ВПТ.

Тов. Гэрэ до моего отъезда из Будапешта (7 июля с. г.) к этому вопросу не воз­
вращался, а я не считал нужным напоминать ему об этом.

Более того, до моего отъезда он подобрал кандидатуры всех заместителей минис­
тра из числа венгров и советовался со мной и заместителем старшего советника МВД 
СССР т. Кирсановым по этим кандидатурам, и я считал, что вопрос этот венгерские 
друзья решили не поднимать.

В свое время я не придал значения этому делу и даже забыл о нем, тем более что 
все ограничилось разговорами и никаких практических шагов венгерскими друзьями 
предпринято не было.

Сейчас предложение Берия назначить в качестве первого заместителя министра 
внутренних дел Венгрии сотрудника МВД СССР может представлять интерес как 
шаг к усилению его влияния и контроля в странах народной демократии.

Докладываю на Ваше распоряжение.

[п.п.] А. Тишков

19 августа 1953 г.

РГАСПИ. Ф. 17. Оп. 171. Д. 467. Л. 5-8. Подлинник. Машинопись.
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№1.83
Заявления полковника Волкова 

об отношениях Л. П. Берия с [В. С.] Абакумовым и 
о преступных действиях Б. 3. Кобулова

Совершенно секретно

Товарищу Маленкову Г. М.

Направляю Вам при этом поступившие в МВД СССР заявления полковника 
Волкова об отношениях Берия с Абакумовым и о преступных действиях Кобулова Б.

[п.п.] С. Круглов

21 августа 1953 г.
№ 568/к

Пометы:
К  делу Берия  
Разослано: 
т. Молотову В. М. 
т. Хрущеву Н. С. 
т. Булганину Н. А. 
т. Руденко. Р. А.

Совершенно секретно

Министру внутренних дел СССР 
генерал-полковнику 
товарищу Круглову С. Н.

Хочу доложить до Вашего сведения (м[ожет] б[ыть], это будет иметь значение для 
характеристики отношений между Берия и Абакумовым), что в 1950 или 1951 году, 
во время моего доклада Абакумову по вопросу, касавшемуся обеспечения охраны 
товарища Сталина И. В. при возвращении его в Москву из отпуска с юга, Абакумов 
хвастливо подчеркнул, что по специальному решению только ему и Берия поруче­
но присутствовать при встрече т. Сталина. Никто иной из руководителей партии и 
правительства, по словам Абакумова, не должен якобы появляться на вокзале, как и 
в других случаях, при встречах или проводах т. Сталина. Что, собственно, означало 
это заявление Абакумова, я так и не понял, но из него следовало, что только Берия 
и ему оказано особое доверие и предпочтение перед другими.

[п.п.] Полковник Волков
20.VII[19]53 г.
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№1.84
Доклад полковника Волкова 

министру внутренних дел СССР С. Н. Круглову
Совершенно секретно

Министру внутренних дел СССР 
генерал-полковнику 
товарищу Круглову С. Н.

Считаю необходимым доложить Вам о следующем:
1. В 1947 году, будучи назначен заместителем] начальника 5-го управления МГБ 

СССР, я узнал, что по поручению ЦК ВКП(б) подготавливается к рассмотрению 
вопрос о судьбе многочисленных чекистских материалов в отношении троцкистов, 
правых, эсеров, меньшевиков и анархистов, разработка которых с 1943-1944 гг. 
почему-то была прекращена.

Я принял участие в разбирательстве этого вопроса. Примерно в мае 1947 г. был 
подготовлен документ, подписанный т. Селивановским, Питоврановым, Дроздецким 
и Герцовским, из которого явствовало, что б[ывшее] 2-е управление НКГБ, основы­
ваясь на указании руководства НКГБ СССР (Меркулов, Кобулов), сдало все дела на 
троцкистов и др[угих] в архив. Работа по троцкистам была прекращена, агентура 
использована по другим линиям и т. д.

Тогда же указанный документ был доложен ЦК ВКП(б), причем для соответству­
ющих объяснений на этот счет вызывались в ЦК Меркулов, Кобулов и, насколько 
помню, т. Федотов. Со слов руководства МГБ СССР и в разговоре с тт. Питоврановым 
и Дроздецким мне стало известно, что ЦК партии квалифицировал действия Кобу- 
лова и Меркулова как грубую политическую ошибку и предложил поднять из архива 
необоснованно сданные дела на троцкистов и восстановить по ним чекистскую 
работу. В июне 1947 г. при моем участии была издана короткая директива (№ 147) 
по вопросу о восстановлении неправильно прерванной работы по троцкистам. Не­
которое время я возглавлял работу специальной опергруппы, занимавшейся изъятием 
из архива и рассмотрением материалов указанной категории, а затем в составе l-ro 
отдела 5-го упра[влен]ия по заслуживающим внимания материалам была организо­
вана соответствующая работа. Должен доложить, что по опыту работы б[ывшего] 
5-го упр[авлен]ия МГБ СССР за 1947-1951 гг. можно сделать вывод, что решение 
ЦК ВКП(б) по этому вопросу было своевременным и, несомненно, дало большие 
положительные результаты.

В то же время, как мне известно, Кобулов долго неистовствовал по поводу вы­
водов ЦК партии и злобно был настроен в отношении меня, Питовранова, Дроздец- 
кого и др[угих]. Это узнавалось обычно окольными, случайными путями, которые я, 
естественно, не фиксировал, ибо считал свои действия правильными и не обращал 
внимания на злопыхательство Кобулова (следует указать, что в составленной мною 
лекции о борьбе наших органов с троцкистско-бухаринской агентурой иноразведок, 
преподанной для чек[истских] школ, упоминалось о необоснованной сдаче дел на 
троцкистов в архив по вине б[ывшего] руководства НКГБ СССР).
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Считаю, что инициатива Кобулова насчет прекращения агентурной работы по 
троцкистам имеет связь с его заявлением, сделанным в выступлении на партийной 
конференции НКГБ (или актива) в 1944 г., о том, что «троцкисты теперь перестали 
быть троцкистами, врагами партии, это обычные антисоветские элементы».

2. Работая начальником 5-го управления МГБ СССР, я непосредственно подчи­
нялся заместителю министра Огольцову С. И. Однако мне много раз приходилось 
бывать на приеме, с отдельными докладами и на рабочих совещаниях руководителей 
управлений и отделов у министра Абакумова. В процессе общения с Абакумовым 
я мог наблюдать стиль его работы и отношение к людям, в том числе отдельным 
руководителям партии и правительства.

У меня (как, очевидно, и у других товарищей — Питовранова, Герцовского, 
Шубнякова и др. сложилось твердое впечатление, что Абакумов определенно 
ориентировался на Берия Л. П. Он нередко обращался к нему по телефону за со­
ветами и указаниями, часто ссылался в разговорах с руководящими работниками 
МГБ на мнение и поручения Берия. Я лично не раз был свидетелем, как Абакумов, 
прежде чем поставить тот или иной вопрос перед ЦК ВКП(б) или правительством, 
предварительно советовался с Берия, и действовал в плане его указаний. Не будет 
ошибкой сказать, что отношение Абакумова к Берия было особым, отличным от 
его отношения к другим руководителям партии и правительства (тт. Суслову, По­
номаренко, большинству зампредов Совета министров СССР). Абакумов обычно 
с небрежностью, неуважением разговаривал по телефону с кем-либо из указанных 
товарищей, но был весьма подобострастен и явно зависим от Берия. Из этого, а 
также из неизменной практики посылки всех документов в адрес Берия явствова­
ло, что Берия является фактическим шефом, руководителем МГБ, или, по крайней 
мере, лично Абакумова.

Думаю, что неслучайно, что Абакумов всячески оберегал от критики и законных 
претензий Цанава — б[ывшего] министра государственной] безопасности БССР. 
Было широко известно, что Цанава спекулирует на родстве с Берия, отличается редким 
самодурством, непомерным и отвратительным барством, злобным преследованием 
«непокорных» работников, игнорирует центральные управления МГБ СССР и т. д. 
Однако Абакумов в угоду Берия покрывал антипартийное поведение Цанава и отводил 
неоднократные попытки работников центрального аппарата призвать его к порядку.

Точно не знаю, но слышал от сотрудников, что Абакумов по указанию Берия 
уберег от привлечения к ответственности за какие-то преступления Какучая, одного 
из прихлебателей Берия.

Полагаю, что небезынтересно отношение Абакумова и к сигналам относительно 
аморального облика Берия. Я лично, по указанию т. Огольцова, два или три раза докла­
дывал Абакумову случайно полученные от женской агентуры донесения с жалобами 
на приставания Саркисова, нач[альни]ка охраны Берия. Из этих донесений можно 
было видеть, что Саркисов занимается подбором и поставкой для Берия (его имя в 
донесениях прямо не называется) девушек. В данном случае речь шла об агентах, на 
которых пал выбор Саркисова, и о его методах обработки для посещения особняка или 
дачи «одного из чинов правительства». Абакумов, двусмысленно улыбаясь, обычно 
говорил, что об этом известно, что это проделки «старого дурака Саркисова», что он,
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Абакумов, уже информировал на этот счет Л. П. Берия. Донесения уничтожались, но 
какие-либо следы, возможно, остались в материалах б[ывшего] 5-го упр[авле]ния.

Если Вы найдете необходимым, чтобы в изложенное мной были внесены какие- 
либо дополнительные уточнения или пояснения, прошу указаний.

Заместитель] нач[альника] отдела УМВД
Псковской области [п.п.] полковник Волков

20 августа 1953 г. 
г. Москва

РГАСПИ. Ф. 17. Оп. 171. Д. 467. Л. 9-16. Подлинник. Рукопись.

№1.85
Доклад

министра внутренних дел СССР С. Н. Круглов 
об обстоятельствах освобождения из-под стражи 

Б. И. Козловского, бывшего сотрудника НКИД СССР
Совершенно секретно

Товарищу М аленкову Г. М.

В июне 1939 года НКВД СССР был арестован Козловский Бенедикт Игнатьевич 
(он же Бенциан Израилевич), 1899 года рождения, еврей, член КПСС, бывший за­
ведующий 2-м Восточным отделом НКИД СССР, ко времени ареста — заведующий 
отделом Государственной библиотеки им. Ленина.

Козловский в 1928 году участвовал в троцкистской оппозиции, о чем он указывает 
в своей биографии. Ряд арестованных и осужденных в 1937-1938 гг. троцкистов по­
казал о том, что Козловский, работая с 1924 года в НКВД СССР, являлся активным 
участником антисоветской троцкистской организации, был непосредственно связан 
с врагом народа Крестинским и выполнял указания Троцкого.

Так, бывш[ий] полпред СССР в Японии Юренев К. К. на допросе 17-20 октября 
1937 года показал:

«В мае месяце 1933 года в Токио приехал заведующий] 2-м Восточным отделом 
НКИД СССР Козловский Б. И. для участия в работах и переговорах по продаже Япо­
нии КВЖД в качестве члена советской делегации, состоявшей из меня — Юренева, 
Козловского и Кузнецова.

Козловский привез мне письмо Крестинского, в котором последний мне рекомен­
довал его как «своего вполне надежного человека». О том, что Козловский бывший 
троцкист, я знал раньше. Поэтому такая рекомендация Крестинского, по существу 
представлявшая мне Козловского как участника троцкистской организации, для меня 
не явилась неожиданностью.
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Козловский рассказал мне, что он является участником организации с 1926 года, но 
по директиве руководства организации ушел в подполье и сейчас находится в «резерве» 
впредь до соответствующего подходящего момента.

.. .Я установил, что Козловский знал (очевидно, от Крестинского) о переговорах с 
японцами, которые я вел от имени Троцкого...

В конце 1934 года, когда наступила решающая часть переговоров и вплотную 
подошли к установлению продажной цены за КВЖД, я рассказал Козловскому о полу­
ченном мною письме Троцкого, его просьбе и данном мною ответе. Козловский заявил, 
что он полностью со мною согласен и готов помочь».

Бывший консул СССР в Маньчжурии Смирнов В. В. на допросе 3 декабря 
1983 года показал:

«...При возвращении Козловского из Токио в Москву через станцию Маньчжурия, 
он мне буквально заявил, что на японо-советской конференции он — Козловский 
и Кузнецов действовали в соответствии с директивами Троцкого — добиваться 
уступки дороги японцам и продажу ее использовать в целях получения от японцев 
известного процента от выкупных платежей на правотроцкистскую работу. При под­
писании соглашения официальная сумма была указана меньше той, которая была 
договорена неофициально».

Кроме того, показаниями Юренева К. К. и бывшего секретаря Куйбышевского 
обкома ВКП(б) Постышева П. П., допрошенного 2 августа 1938 года, Козловский 
изобличался также в шпионской связи с разведорганами Японии.

Будучи арестован, Козловский на первом допросе 12 июня 1938 года заявил, 
что является агентом японской разведки и участником троцкистской организации, 
написав об этом собственноручные показания.

Показания Козловского были доложены Кобулову Б. 3., работавшему тогда в 
качестве заместителя начальника ГУГБ НКВД СССР, а затем Берия, который лично 
вызывал Козловского для допроса.

После этого, несмотря на важность показаний, которые дал Козловский, и 
имеющихся материалов о его преступной работе, дальнейшее следствие по делу 
было прекращено, а он, пробыв под арестом всего четыре дня, освобожден из- 
под стражи.

По распоряжению Кобулова постановление об освобождении Козловского из-под 
ареста было сформулировано следующим образом:

«10 июня 1939 года был арестован однофамилец Козловского Б. И. —  Козловский 
Бенедикт Игнатьевич, не подлежащий аресту, быв[ший] заведующий отделом нацио­
нальной литературы Всесоюзной библиотеки им. Ленина.

Козловского Бенедикта Игнатьевича, бывшего заведущего отделом национальной 
литературы Всесоюзной библиотеки им. Ленина, как ошибочно арестованного из-под 
стражи немедленно освободить».

При сдаче в архив из следственного дела по обвинению Козловского были изъ­
яты постановление на арест, все документы, на основании которых выносилось 
постановление на арест, и его собственноручные показания о преступной работе.

В связи с тем, что обстоятельства освобождения из-под стражи Козловского 
вызывают сомнение, МВД СССР считает целесообразным ориентировать об изло-
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женном выше генерального прокурора Союза ССР для использования в следствии 
по делу Берия и Кобулова.

[п.п.] С. Круглов
21 августа 1953 г.
№ 571/к

Пометы:
Разослано 
т. Молотову В. М. 
т. Хрущеву Н. С. 
т. Булганину Н. А. 
т. Руденко Р. А.
[п.п.] Д. Суханов. 22.VI1I.53

Архив

[п.п.] Д. Суханов. 8.IX.53 г.

РГАСПИ. Ф. 17. Оп. 171. Д. 467. Л. 17-19. Подлинник. Машинопись.

№ 1.86
Рапорт генерал-лейтенанта Дроздецкого 

министру внутренних дел СССР С. Н. Круглову 
о связях Берия и Абакумова

Совершенно секретно

Товарищу Маленкову Г. М.

Направляю Вам поступившее в МВД СССР заявление генерал-лейтенанта 
Дроздецкого о связях Берия и Абакумова и заявление генерал-майора Дроздова с 
сообщением компрометирующих данных о Кобуловых.

[п.п.] С. Круглов
22 августа 1953 г.
№ 577/к

Помета:
К  делу Берия 
Долож ено  
т. М олотову В. М. 
т. Хрущ еву Н. С. 
т. Булганину Н. А. 
т. Руденко Р. А.
[п.п.] Д. Суханов. 25.VIII.53 г.
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Министру внутренних дел СССР 
генерал-полковнику 
товарищу Круглову С. Н.

Рапорт

Считаю необходимым доложить Вам о следующем:
С июля м[еся]ца 1946 г. по март месяц 1948 г. я работал начальником 5-го управ­

ления МГБ СССР, которое было вновь создано на базе некоторых отделов бывшего 
2-го управления НКВД, ранее (до 1948 г.) входившее в состав СПУ и ЭКУ НКГБ 
СССР.

В этот период, бывая на докладах и совещаниях у бывшего министра Абакумова, 
я имел возможность наблюдать и воочию видеть отдельные факты, свидетельству­
ющие о личной близости Абакумова с Берия и подробной отчетности его о работе 
органов перед последним.

Нам тогда было объявлено, что непосредственное руководство над МГБ СССР 
осуществляет лично И. В. Сталин и все документы оперативного характера состав­
лялись только в его адрес. Следует отметить, что данное обстоятельство лицами, 
приближенным к Абакумову, использовалось для развития его «авторитета» как 
человека особо доверенного и близкого к вождю.

Но нередко в моем присутствии по вопросам работы 5-го управления, а еще 
чаще по вопросам работы бывшего 2-го Главного управления, о чем должен более 
подробно знать т. Питовранов, Абакумов информировал Берия, который тогда над 
органами МГБ, как выражались сотрудники, не шефствовал (по официальному рас­
пределению функций руководства).

Это обстоятельство вызывало у нас недоумение, которое приближенными к 
Абакумову лицами объяснялось обычно тем, что Берия хоть непосредственно и 
не руководит нашим министерством, но он является старым чекистом, и поэтому 
И. В. Сталин повседневно с ним консультируется. В связи с этим якобы и было не­
обходимо подробно ориентировать Берия по важнейшим вопросам работы органов.

Все с этим соглашались, но повторяю, что такие недоумения у ряда работников 
возникали нередко.

За давностью времени мне трудно сейчас вспомнить конкретные факты и на­
звать конкретных людей, но эти лица относились к руководящему составу МГБ 
СССР. «Разъяснения» же обычно исходили от наиболее близких к Абакумову лиц, 
как, например: бывший начальник секретариата Чернова и его заместитель Бра- 
верманн и др.

Близость Абакумова к Берия подчеркивалась и крайне необычным для Абакумова 
почтительным отношением его к последнему. Если при разговорах по телефону с 
другими заместителями председателя] Совета министров, секретарями ЦК КПСС, 
я не говорю уже о министрах и руководителях союзных ведомств, он обычно был 
резок, груб и бестактен, то при разговорах даже по телефону с Берия он был очень 
внимателен и почтителен.

Такое же отношение было и воочию. О многих руководителях партии и правитель­
ства Абакумов, часто не стесняясь даже присутствия работников аппарата, допускал
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бестактность и вульгарность. И я ни разу не слышал проявления даже малейшего 
неприличия со стороны Абакумова в отношении Берия.

Руководителям периферийных органов МГБ Абакумов давал задания при вы­
ездах Берия в области и республики делать ему подробные отчеты о работе органов 
и агентуре.

Например, в 1949 или 1950 г., когда Берия приезжал в Свердловскую область 
на объекты бывшего 1-го Главного управления при Совете министров (г. Верх- 
Нейвинск), то Абакумов лично мне звонил по ВЧ, чтобы я полностью информировал 
Берия о состоянии агентурной работы на этом объекте, разрабатываемых лицах и 
агентуре.

Я с ним в Верх-Нейвинск не ездил, но по ВЧ передал это указание бывш[ему] 
заместителю] начальника отдела «К» на этом объекте т. Андрееву, который и до­
кладывал Берия подробно все агентурные материалы, а также персональные данные 
об агентуре.

Со слов т. Андреева знаю, что Берия, когда узнал, что в составе агентурной 
сети имеются компетентные инженерно-технические работники и доступные к 
нему лица, очень ругал т. Андреева и предложил ему исключить их из действую­
щей сети. Впоследствии я слышал, кажется, тоже от т. Андреева, что некоторых 
из этих лиц Берия ущемил, а некоторым прямо пригрозил, намекая на связь их с 
органами МГБ.

Небезынтересен и такой факт.
Осенью 1949 года я, получив отпуск, проводил его на даче близ Свердловска. 

Однажды ночью я неожиданно был вызван моим бывшим заместителем т. Фитиным 
к аппарату ВЧ для переговоров с Абакумовым.

Явившись в управление, я позвонил ему и получил указание немедленно пре­
кратить отпуск, выехать с дачи и подготовить ее для приема Берия, который при 
перелете на Восток и обратно должен был сделать остановку в Свердловске. Мне 
было предложено закупить необходимую мебель, подготовить изысканное питание, 
лучшие вина и т. д., не стесняясь в средствах.

Остановка Берия впоследствии не состоялась. Характерно, что при выездах 
туда других членов Политбюро и руководителей правительства (тт. Микоян, 
Шверник, Первухин и др.) я никогда не только не имел подобных распоряжений, 
но даже предупреждался об их прибытии Управлением охраны лишь за несколько 
часов до их прибытия с уведомлением, что все заботы по их обеспечению должны 
быть проведены обкомом партии. А иногда и вообще никакого предупреждения 
не было.

Для меня лично непонятен был и такой факт проявления обратного «благо­
воления» Берия к Абакумову: когда на оперативном совещании в июле м[еся]це 
1951 года по вопросу о разоблачении Абакумова я в своем выступлении указал на 
то, что Абакумов окружил себя угодниками, подхалимами и доносчиками, Берия 
несколько раз меня резко прерывал и репликами опровергал эти данные. Непонятно 
было вообще молчание Берия при обсуждении указанного вопроса, т. к. все знали, 
что как наиболее осведомленный руководитель по вопросам чекистской работы и 
должен был дать соответствующую оценку положения.
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Его молчание и неодобрительное поведение в отношении некоторых выступав­
ших товарищей рядом присутствовавших на совещании лиц было воспринято так 
же, как сигнал для молчания до «выяснения подробностей».

Этот характер взаимоотношений между Берия и Абакумовым, по моему убеж­
дению, был основан на большой их личной близости и заслуживает тщательной 
проверки.

Об изложенном я и считал необходимым довести до Вашего сведения.

[п.п.] Генерал-лейтенант Дроздецкий

21 августа 1953 г. 
г. Москва

РГАСПИ. Ф. 17. Оп. 171. Д. 467. Л. 20-26 Подлинник. Рукопись.

№1.87
Копия протокола

допроса Л. П. Берия от 22 августа 1953 г.

Совершенно секретно

Товарищу Маленкову Г. М.

Представляю копию протокола допроса обвиняемого Берия Л. П. от 22 августа 
1953 года.

Приложение: на 10 листах.

[п.п.] Р. Руденко

22 августа 1953 г. 
№ 208/ссов

Протокол допроса

1953 года, 22 августа, генеральный прокурор СССР действительный государ­
ственный советник юстиции Руденко допросил обвиняемого

Берия Лаврентия Павловича.

Допрос начат в 14 часов 35 минут.

ВОПРОС: Почему вы, будучи в должности народного комиссара ранее, а за­
тем министра внутренних дел СССР, тщательно оберегали от разгрома грузинскую 
контрреволюционную эмиграцию?
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ОТВЕТ: Это неправильно.
ВОПРОС: Вам оглашаются показания Судоплатова:

«...Что должно обратить сейчас внимание в свете разоблачения Берия — это то, 
что ни он, ни его заместитель Кобулов, люди, знавшие повадки и приемы борьбы гру­
зинской и армянской антисоветской эмиграции против СССР, ничего практически не 
сделали для того, чтобы обезглавить, разложить и разгромить грузинскую и армянскую 
антисоветскую эмиграцию...»

Это правильно?
ОТВЕТ: Это неправда.
ВОПРОС: Вам оглашается выдержка из показаний Судоплатова о следующем: 

«Заслуживает внимания следующий факт: мною были разработаны мероприятия в 
отношении главаря меньшевистской грузинской эмиграции Гегечкори. Мне известно, 
что наш план был доложен б[ывшему] заместителю] министра госбезопасности Оголь- 
цовым в инстанции и этот план был одобрен. Это было примерно в феврале 1953 года. 
В соответствии с этим планом был проведен ряд подготовительных оперативных ме­
роприятий. Не помню точно, в конце марта или начале апреля этого года данный план 
мною был предложен Кобулову. Кобулов мне заявил, что этим делом заниматься дальше 
не следует. Для меня совершенно очевидно, что Кобулов сам принять такого решения 
без санкции Берия не мог...»

Что вы можете сказать по этому поводу?
ОТВЕТ: Мне неизвестно об этом.
ВОПРОС: Вам известно, что грузинские меньшевики за границей тщательно 

следили за вами и возлагали на вас особые надежды?
ОТВЕТ: Мне это неизвестно.
ВОПРОС: Вам известно, что грузинская контрреволюционная эмиграция давно 

уже была полностью ориентирована о ваших преступных замыслах?
ОТВЕТ: Это неправильно.
ВОПРОС: Вам оглашаются показания Беришвили:

«В 1938 году, когда Берия был назначен наркомом внутренних дел, мне Ной 
Жордания сказал: «Берия, получив это назначение, уже достиг первого этапа на 
пути своего стремления к власти, и будет стремиться занять первое место, вместо 
Сталина, причем на этом пути не остановится перед уничтожением Сталина и лиц, 
его окружающих».

Я выразил Ною Жордания свои сомнения, сказав ему, что Берия Сталина не пре­
даст. На это Ной Жордания рассмеялся надо мной и назвал меня неверующим Фомой. 
Я тогда спросил — какие основания у Ноя Жордания так говорить? Он ответил, что у 
него на это есть основания. Какие основания — мне Ной Жордания не сказал. В тот же 
раз мне Ной Жордания показал список людей, которых Берия взял с собой из Грузии, и 
сказал, что это его костяк. Там были: Деканозов, Меркулов, Кобулов, Гоглидзе, Саджая, 
Заделава, Цанава, Каранадзе и другие, которых я не помню. Список этих людей был по­
рядочный. Тогда же мне Жордания приказал дела всех этих людей привести в порядок и 
следить зорко за их работой. Дело в том, что у Жордания на каждого из руководителей 
Грузии были заведены дела, в которых собирались все сведения об этом человеке, по­
ступающие из разных источников...»
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Вы признаете это?
ОТВЕТ: Это неправда.
ВОПРОС: Признавайтесь, что вы знали, как контрреволюционная грузинская 

эмиграция создает вокруг вас культ личности, расценивая вас как своего человека.
ОТВЕТ: Это мне неизвестно.
ВОПРОС: Вам оглашаются показания Беришвили:

«...В се менгрельцы во главе с Гегечкори и Кедия (от меньшевиков до фашистов) 
создавали особый культ личности Берия, считая его самым большим человеком в 
Советском Союзе, и всячески превозносили его и способствовали распространению 
среди иностранцев такого мнения. Они все утверждали, что преемником Сталина И. В. 
обязательно будет Берия. Это я сам все слышал много раз от них, а также слышал от 
турецких политических деятелей. Как бы мингрельцы —  меньшевики и фашисты —  ни 
пугали советскую власть, они это никогда не делали в отношении Берия. Они считали 
его гением...»

Признавайтесь, что именно в результате преступных отношений, сложившихся 
еще со времен гражданской войны между вами и грузинскими меньшевиками, вы 
спасали их от разгрома и рассчитывали на их полную поддержку в своей вражеской 
деятельности.

ОТВЕТ: Этого я не признаю. Беришвили провоцирует.
ВОПРОС: Вы признаете, что на протяжении своей работы в чекистских и партий­

ных органах действовали как человек чуждый и враждебный партии, стремившийся к 
установлению личной диктаторской власти и с этой целью окруживший себя людьми, 
готовыми выполнить ваше любое преступное задание?

ОТВЕТ: Не признаю.
ВОПРОС: Вы признаете, что еще во время работы в Азербайджане и Грузии спло­

тили вокруг себя группу заговорщиков, которая затем действовала совместно с вами?
ОТВЕТ: Не признаю.
ВОПРОС: Мичурина-Равера вы хорошо знаете? Он ваш приближенный?
ОТВЕТ: Знаю его. Приближенным не был.
ВОПРОС: Вам оглашаются показания Мичурина-Равера:

«. . .Я должен сказать как человек, длительное время знавший его и наблюдавший 
за ним, что Берия был всегда властолюбивым и стремившимся к диктаторству. Это ярко 
проявлялось во время пребывания его в Азербайджане и в Грузии.

Берия убирал неугодных ему людей, делая это под видом их разоблачения как вра­
гов народа или как не справившихся с руководством. Как мне теперь стало понятным, 
делая свою карьеру сначала по линии органов ВЧК —  ОГПУ —  НКВД, а затем по линии 
партийного руководства в Грузии и в Закавказье, Берия сумел весьма быстро реализо­
вать свои цели и стать на положение «вождя» грузинского народа. В этом ему активно 
помогала группа чекистских работников, приближенных им к себе. В эту группу особо 
доверенных людей Берия входили в Грузии: Саджая, Меркулов, Кобулов Б., Кобулов А., 
Милынтейн, Деканозов, Цанава, Гоглидзе, Рапава, Церетели, позднее —  Рухадзе; в 
других республиках Закавказья —  Багиров, Агрба, Мугдуси, Цатуров и другие. Всех 
этих людей, кроме Багирова, Берия сам выдвигал на руководящую работу в чекистских 
органах, а затем, когда он возглавил Закавказский краевой комитет ВКП(б) и ЦК КП
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Грузии, то расставил своих людей на руководящие государственные и партийные пос­
ты. Саджая стал секретарем обкома партии Аджарии, Деканозов — заместителем] 
председателя Совнаркома Грузии и председателем Госплана, Цанава — начальником 
Колхидстроя, потом секретарем обкома в Поти, Меркулов —  начальником особого 
сектора, потом — начальником отдела и членом бюро ЦК КП Грузии, Гоглидзе —  нар­
комом внутренних дел и т. д.

Когда Берия был назначен на работу в НКВД, с ним в Москву в 1938 году поеха­
ли —  Меркулов, Деканозов, Кобулов, Цанава, Милыптейн, Церетели, Гвишиани, Гульст 
Вениамин, Какучая, Капанадзе, Мамулов, Шария. Эти люди были расставлены Берия 
на руководящие посты в Наркомате внутренних дел СССР и в некоторых союзных 
республиках. Гоглидзе был назначен начальником ОУ НКВД в Ленинграде, Цанава —  
наркомом внутренних дел Белорусской ССР, Кобулов А. — первым заместителем ми­
нистра внутренних дел УССР, Гвишиани —  начальником управления НКВД Приморья 
во Владивостоке.

Вся эта группа лиц, приближенных Берия, была тесно связана с ним и готова вы­
полнять любые его задания...»

Правильно показывает Мичурин-Равер?
ОТВЕТ: Он тенденциозен. Показывает неправильно.
ВОПРОС: Вы признаете, что в течение многих лет вас окружали соучастники: 

Кобулов Б., Гоглидзе, Деканозов, Савицкий, Рапава, Мичурин-Равер, Влодзимирский, 
Сумбатов, Кобулов А., Милыптейн, Мишик?

ОТВЕТ: Эти люди работали со мной на протяжении многих лет, но не являлись 
моими соучастниками, т. к. я отрицаю свою антисоветскую разведывательную работу.

ВОПРОС: Эти люди помогали вам избавляться от опасных или неугодных для 
вас людей, расчищая вам дорогу к власти?

ОТВЕТ: Неугодных людей я не убирал, и никто мне в этом не помогал.
ВОПРОС: Кому вы приказали «заинтересоваться» вашим эмиссаром Н. Гегеч­

кори?
ОТВЕТ: По-моему, Гоглидзе.
ВОПРОС: Гегечкори был расстрелян по постановлению тройки под председа­

тельством Гоглидзе?
ОТВЕТ: Этого я не знаю, но наркомом тогда был Гоглидзе.
ВОПРОС: Кто вел следствие по делу Бедия?
ОТВЕТ: Не знаю.
ВОПРОС: Вам предъявляется обвинительное заключение по делу Бедия, из кото­

рого видно, что следствие вели Парамонов, Савицкий, Кобулов Б., а обвинительное 
заключение утверждено Гоглидзе. Вы подтверждаете это?

ОТВЕТ: Да, после ознакомления с обвинительным заключением это я под­
тверждаю.

ВОПРОС: Кто был председателем тройки, по постановлению которой был рас­
стрелян Бедия?

ОТВЕТ: Не знаю. Наркомом тогда был Гоглидзе.
ВОПРОС: Кто утвердил обвинительное заключение по делу Папулия Орджо­

никидзе?
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ОТВЕТ: Не знаю.
ВОПРОС: Вам предъявляется обвинительное заключение по делу Павла Орджо­

никидзе, которое утверждено Гоглидзе.
ОТВЕТ: Мне предъявлено обвинительное заключение, я подтверждаю, что 

обвинительное заключение утверждено Гоглидзе, а составлено Гургенидзе и 
Зоделава.

ВОПРОС: Орджоникидзе также был расстрелян по постановлению тройки?
ОТВЕТ: Мне неизвестно.
ВОПРОС: Вам предъявляется выписка из протокола № 43 заседания тройки 

при НКВД Грузинской ССР от 9.XI.37 года, по решению которой Орджоникидзе П. 
был расстрелян.

ОТВЕТ: Подтверждаю, что мне предъявлена такая выписка.
ВОПРОС: Кто руководил следствием по делу Кедрова Игоря, Владимира Голу­

бева и Батуриной?
ОТВЕТ: Не помню сейчас.
ВОПРОС: Вам предъявляется дело по обвинению Голубева В. П., из которого 

усматривается, что следствием по делу руководил Мешик, а обвинительное заклю­
чение составлено Левенсоном и Шварцманом, а утверждено Кобуловым Б.

ОТВЕТ: Подтверждаю.
ВОПРОС: Кто руководил следствием по делу М. Кедрова?
ОТВЕТ: Не знаю.
ВОПРОС: Следствием руководил по делу Кедрова М. Мешик?
ОТВЕТ: Возможно, не отрицаю.
ВОПРОС: Кто руководил следствием по делу Белахова?
ОТВЕТ: Не знаю.
ВОПРОС: Следствием по делу Белахова руководил Кобулов Б.?
ОТВЕТ: Возможно.
ВОПРОС: Кто фальсифицировал и составлял задним числом постановления о 

расстреле Белахова, Кедрова М., Слезберг и других арестованных по списку 25 че­
ловек, утвержденному вами?

ОТВЕТ: Как и ранее показывал, мне неизвестно было, что эти постановления 
сфальсифицированы. Постановления эти, которые ранее мне были предъявлены, 
составлялись Влодзимирским и Кобуловым.

ВОПРОС: Таким образом, именно ваши соучастники помогали вам расправляться 
с опасными или неугодными вам людьми и фальсифицировать следственные дела.

ОТВЕТ: Это я категорически отрицаю.
ВОПРОС: Признайтесь, что вы являлись, таким образом, организатором группы 

заговорщиков, совершавших тягчайшие преступления, в том числе и террористичес­
кие убийства во имя ваших преступных контрреволюционных целей.

ОТВЕТ: Не признаю этого.
ВОПРОС: Признаете, что вашим контрреволюционным замыслом был захват 

власти и установление контрреволюционной диктатуры и что с этой целью вы про­
водили вредительские мероприятия?

ОТВЕТ: Отрицаю все это.
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ВОПРОС: Вам понятно, что только в том случае, если органы Министерства 
внутренних дел являются верными проводниками политической линии коммунис­
тической партии и Советского государства — эти органы могут оправдать свое 
назначение?

ОТВЕТ: Абсолютно верно и понятно.
ВОПРОС: Вам понятно, что проведение в жизнь партийной и советской полити­

ки должно быть безусловным законом для органов Министерства внутренних дел?
ОТВЕТ: Абсолютно верно и понятно.
ВОПРОС: Вам понятно, что только враг народа и партии мог пытаться поставить 

органы Министерства внутренних дел над партией и государством, оторвать их от 
партии и государства?

ОТВЕТ: Абсолютно верно. Так может поступать только враг партии и народа.
ВОПРОС: Следовательно, давая задания органам МВД втайне от партийных 

организаций собирать сведения об их деятельности, провозглашая, что для чекистов 
есть один только Берия, вы поступали как враг народа и партии?

ОТВЕТ: Я это категорически отрицаю. Я никогда не ставил своей целью 
противопоставить органы МВД партии и правительству. Как я уже ранее показал 
о фактах сбора данных по Белоруссии, Прибалтике, Украине, что эти мои действия 
объективно партийные органы могли истолковать — и это было правильно, как 
противопоставление органов МВД партийным и советским органам, установле­
ние контроля МВД над партийными и советскими органами. Эти действия были 
антипартийными. Но я заявляю, что я не преследовал никакой вражеской цели. 
Наоборот, считал необходимым, чтобы органы МВД выполняли честно директивы 
партии и правительства.

ВОПРОС: Следовательно, сбор фальсифицированных и провокационных мате­
риалов, хранение их в отношении руководителей партии и правительства, шпионаж 
за руководителями партии и правительства указывают, что вы действовали как враг 
партии и народа в своих преступных контрреволюционных замыслах захвата власти 
и ликвидации советского строя?

ОТВЕТ: Сбором провокационных материалов я не занимался, так же как не 
занимался шпионажем. Ранее данные показания от 17.VII с. г. в отношении хранив­
шихся в МВД провокационных материалов по отношению руководителей партии и 
правительства подтверждаю, так же как и подтверждаю, что мои действия являются 
преступными.

Замыслов захватить власть я не имел.

Протокол зачитан, записано все с моих слов.

Берия

Допрос окончен в 17 ч. 15 м.

Допросил: Генеральный прокурор Союза ССР,
действительный государственный советник юстиции Руденко
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При допросе присутствовал и вел запись протокола: 
Следователь по важнейшим делам

Верно: [п.п.] Майор административной] службы

Цареградский

Юрьева

РГАСГШ. Ф. 17. Оп. 171. Д. 467. Л. 37-47 Копия. Машинопись.

№ 1.88
Копия протокола

допроса Ш. Н. Беришвили от 25 августа 1953 г.
Совершенно секретно

Товарищу Маленкову Г. М.

Представляю копию протокола допроса Беришвили Шалва Несторовича от 
25 августа 1953 года.

Приложение: на 5 листах.

26 августа 1953 г.
№ 215/ссов

Протокол допроса

1953 года, августа 25 дня, следователь по важнейшим делам Прокуратуры СССР 
Цареградский допросил в качестве свидетеля

который, будучи предупрежден об ответственности за дачу ложных показаний, дал 
следующие показания:

На прошлом допросе мне был задан вопрос о том, не повлиял ли мой арест в 
1942 году и мое осуждение на безусловную правдивость моих показаний. Я от­
ветил, что показываю только правду в отношении некоторых обстоятельств, 
касающихся восхваления Берия грузинскими эмигрантами за границей, его стрем­
лений к захвату власти в стране. Я говорил, что правдивость того, что я показал, 
следствие докажет.

Сейчас я могу привести некоторые факты, которые частично подтверждают, с 
моей точки зрения, то, о чем я показал ранее.

Первое — о восхвалении Берия грузинскими эмигрантами от меньшевиков до 
фашистов, в особенности мингрельцами, о разговорах о том, что обязательно Берия 
будет на месте Сталина, о том, что в 1938 году Берия перевел и расставил близких 
ему людей с какой-то определенной целью, а в частности Деканозова, Кобулова,

[п.п.] Р. Руденко

Беришвили Шалву Несторовича,
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Меркулова, Цанава, Гоглидзе, Саджария и других — я говорил еще до моего ареста 
в 1942 году.

Рассказывал я это в Грузии, когда после перехода границы и явки к пограничникам 
был направлен Рапавой в один из домов г. Тбилиси на улице Дзержинского, кажется, 
№ 13. Там проживал я 55 дней. Ко мне Рапавой был приставлен специальный ра­
ботник НКВД Джоджуа Шукри (Георгий). Этому Джоджуа Шукри, который, кстати, 
мне заявил, что он якобы сочувствует и помогает меньшевикам, я на неоднократные 
вопросы о том, что говорят за границей о Берия, в ряде бесед рассказал о восхвалении 
Берия грузинскими эмигрантами как одного из самых способных государственных 
деятелей Советского Союза, что именно он будет вместо Сталина, что перевод им 
близких ему людей из Грузии в Москву, а также расстановка их на различные от­
ветственные посты и в Москве, и в республиках сделаны им с какой-то целью и что 
у него намерение использовать этих людей для выполнения своего намерения. Я ему 
перечислил всех этих людей, которых помнил.

Между прочим Джоджуа мне в одной из бесед ответил, что, по его мнению, а 
также по мнению других лиц в Грузии, на месте Сталина, наверное, будет Берия.

Этот Джоджуа, насколько мне известно, и сейчас проживает в Грузии, так как 
в прошлом году он был допрошен как свидетель по делу Рапавы. По этому делу 
допрашивался и я.

Очевидно, после Джоджуа все это написал в НКВД, возможно, с добавлением 
кое-чего от себя, так как Влодзимирский, допрашивая меня, страшно ругал меня за 
якобы клевету на Берия.

Он тогда еще грозил мне побоями, карцером и т. д. Влодзимирский говорил мне, 
что клеветал я на Берия в то время, когда жил в Тбилиси, дожидаясь отправления 
в Москву.

Второе. Когда я был доставлен 15 января 1952 года в Тбилиси, во внутреннюю 
тюрьму МГБ СССР, как свидетель по делу Рапавы, то в связи с этим и продолжитель­
ностью пребывания в тюрьме — полтора года, имел возможность читать литературу, 
а в частности грузинскую.

Меня тогда страшно поразило, что грузинские писатели и поэты безмерно превоз­
носят в своих произведения (стихах, поэмах, повестях, романах) Берия, приписывая 
в основном исключительно ему все то хорошее, что сделано в Грузии. В частности, 
спасение Закавказья от немецкого нашествия приписывается только ему. Основная 
роль великого русского народа в этом деле и руководителей его совершенно замал­
чивается. В целом ряде произведений Берия назван своим именем, а не образно. 
Поэтому когда я сопоставлял известное мне за границей о Берия и здесь, в Грузии, 
у меня складывалось уже определенное убеждение, что Ной Жордания был прав, 
когда меня назвал Фомой неверующим и когда говорил о наличии у него оснований 
утверждать, что Берия стремится к захвату власти.

Третье. Я убежден, что советские разведчики за границей, а также дипломаты, 
в частности в Турции и во Франции, не могут не знать о культе Берия за границей 
среди грузинских эмигрантов. Возможно, что они ранее этому не придавали значения 
и не доносили.
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Четвертое. Немцы тоже считали Берия преемником Сталина. Об этом я показал 
до ареста Меркулову и Павлу Анатольевичу, и самому Берия. Об этом в последу­
ющих моих допросах по делу все подробно изложено. Я считаю, что эти все акты 
достаточно убедительны и подтверждают сказанное мне Н. Жордания, а также 
правдивость моих показаний.

Я не имею доказательств, и из-за этого первоначально не хотел на допросе по­
казать про одно обстоятельство, касающееся Берия, но сейчас решил сообщить это 
следствию, которое проверит правдивость его в соответствии с другими данными.

Когда однажды, в 1928 или 1929 году, я и мой дядя Ной Рамишвили — б[ывший] 
министр внутренних дел при меньшевиках, прочитали в тбилисской газете «Ком­
мунист» (а газету мы выписывали) о назначении Берия на какую-то должность, то 
Рамишвили вспомнил в моем присутствии об аресте Берия в 1920 году меньше­
вистским правительством. Рамишвили сказал, что Берия был арестован его органа­
ми — начальником «особого отряда» Меки Кедия (отец фашиста Михаила Кедия) в 
1920 году, когда он из Баку приехал в Грузию по каким-то заданиям от большевиков. 
Рамишвили тогда же сказал мне, что Берия после ареста все рассказал о своих задания 
и связях. Я удивился, а Рамишвили велел мне напомнить об этом, когда к нему при­
дет Кедия Меки. Последний к нам вообще приходил часто. Я до смерти Рамишвили 
в 1930 году жил с ним вместе.

Когда к нам пришел Меки Кедия, то его спросили об аресте Берия в 1920 году и 
о том, как Берия вел себя на допросах. Кедия ответил, что Берия плакал и все раз­
болтал о своих связях, заданиях, после чего он был освобожден. Хорошо не помню, 
но Кедия назвал тогда фамилию следователя, который допрашивал Берия. Кажется, 
он сказал, Берия допрашивал следователь Чиабришвили.

Меки Кедия является родственником Спиридона Кедия, который был связан с 
англичанами с 1918 года через капитана, а потом полковника Скотта. Последний 
женился в 1936 году на дочери врача грузина Вахтанга Гамбашидзе. Пследний также 
был связан с разведчиком Скоттом с 1918 года.

Ни Меки Кедия, ни Рамишвили мне ничего не сказали о том, имел ли Берия от­
ношение к разведке до или после его освобождения.

Хочу сказать, что этот позорный факт Берия, когда им были выданы его то­
варищи и задания, совершенно извращен в романе А. Кутатели «Лицом к лицу», 
где в третьей книге арест Берия и его пребывание в Грузии расцениваются как его 
большой подвиг.

Когда я в 1942 году был привезен в Москву, то некоторое время жил на даче под 
Москвой, куда ко мне приезжал Павел Анатольевич, который сказал, что меня скоро 
вызовут. Вот то, что я хотел дополнить к своим предыдущим показаниям.

Мне известен еще один факт, касающийся Берия. В 1927 году в Париж приехал 
бежавший из Грузии Акакий Кватаишвили, где он работал нелегально против со­
ветской власти. Этот Кватаишвили — меньшевик, б[ывший] офицер царской армии 
и полковник меньшевистской армии.

Кватаишвили знал, что еще в 1918 году в Тбилиси при меньшевиках была соз­
дана его товарищем (фамилию его я забыл) организация под названием как будто 
«Родина и справедливость» или «Родина и законность». Целью этой организации
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было создание «демократической» России в старых границах. Организация эта 
была антисоветской. После установления советской власти в Грузии организация 
эта продолжала существовать и имела до 1927 года связь с Кватаишвили. По сло­
вам последнего, б[ывшего] офицера царской армии, Меркулов принадлежал к этой 
организации. Кватаишвили говорил, что Меркулов очень энергичный и способный 
человек. Кватаишвили также говорил, что Меркулов в связи с делом этой организа­
ции был арестован или вызван на допрос к Берия. Там Берия, увидев, что Меркулов 
очень толковый человек, попросил его сотрудничать с ним. Через некоторое время как 
будто Меркулов дал согласие сотрудничать с Берия. Кватаишвили рассказывал, что 
сотрудничать с Берия Меркулов пошел с разрешения руководителя этой организации.

Я, между прочим, смотрел список лиц, которые состояли в этой организации, 
их было в 1927 году 12 человек. Список этот мне показал Кватаишвили. Там мне 
запомнились фамилии — Морозова, Карпова и Приходько — все б[ывшие] офицеры 
царской армии. Список этот я видел сам и даже скопировал его у Кватаишвили, а 
остальное все показываю со слов Кватаишвили.

Кватаишвили говорил мне и Жордания, что Берия работал больше головой Мер­
кулова, чем своей. О том же нам тогда сообщали в Париж и нелегальные работники 
меньшевистского подполья, в частности Махарадзе Герасим.

Прочитано, записано с моих слов верно.

Ш. Беришвили

Следователь по важнейшим делам Цареградский

Верно: [п.п.] Майор административной] службы Юрьева

РГАСПИ. Ф. 17. Оп. 171. Д. 467. Л. 79-84 Копия. Машинопись.

№1.89
Рапорт полковника А. А. Болховитина о 

фактах преступной деятельности Л. П. Берия и связанных с ним лиц
Совершенно секретно

Товарищу Маленкову Г. М.

Направляю Вам при этом рапорт бывшего помощника начальника Следствен­
ной части по особо важным делам МВД СССР т. Болховитина о фактах преступной 
деятельности Берия и связанных с ним лиц.

[п.п.] С. Круглов

27 августа 1953 г. 
№ 640/к
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Помета:
К  делу Берия  
Разослано 
т. Молотову В. М. 
т. Хрущеву Н. С. 
т. Булганину Н. А. 
т. Руденко Р. А.
[п.п.] Д. Свуханов. 28.VIII.53 г.

Рапорт

Заместителя начальника 
Контрольной инспекции при 
министре внутренних дел СССР 
полковника Болховитина А. А.

Пятнадцать лет я проработал на следствии в центральном аппарате Министер­
ства внутренних дел СССР (быв[шие] НКГБ — МГБ СССР), из них последние семь 
лет в должности помощника начальника Следственной части по особо важным 
делам.

Проанализировав, в связи с разоблачением ЦК КПСС врага Берия, его, так 
называемую, деятельность в органах государственной безопасности, а также его 
многолетнее самозваное «шефство» над этими органами, я, со своей стороны, за­
являю, что Берия, опираясь на ряд преданных ему антипартийных людей, проводил 
преступную линию в работе.

Берия, став осенью 1938 года заместителем наркома внутренних дел СССР, ис­
пользовал это высокое назначение в своих карьеристских целях и культивировал те 
же порочные методы в агентурно-оперативной и следственной работе, что и враг 
партии Ежов.

Трудно разграничить, кто больше в то время (конец 1938 года) обманывал ЦК 
ВКП(б) показной работой органов НКВД — Ежов или Берия, кто больше произвел 
необоснованных арестов советских граждан, вскрыл мнимых антисоветских групп, 
организаций и резидентур — Ежов или Берия.

Оба они знали о беззакониях, творившихся в центральных и периферийных 
органах НКВД, оба поощряли массовые аресты советских граждан, насилие над 
арестованными, вымогательство показаний от обвиняемых и нанесли немалый вред 
государству.

Ежов за все эти преступные действия, как известно, поплатился. Берия же, по 
свойственной ему привычке авантюриста обманывать партию, сумел подвизаться 
в роли «разоблачителя» бывшего наркома, скрыл свои собственные грязные дела и 
избежал наказания.

Отчасти это удалось Берия потому, что всю следственную работу в Наркомате 
внутренних дел СССР он отдал на откуп своему душеприказчику Кобулову Богдану, 
назначив его начальником общей следственной части НКВД СССР, который, уста­
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новив контроль над показаниями арестованных, глушил появлявшиеся сигналы о 
неблаговидной деятельности Берия в Грузии и Москве.

С выходом в свет известного решения ЦК ВКП(б) от 17 ноября 1938 года, строго 
запрещавшего необоснованные ареста советских граждан и произвол в следствии, 
Берия не довел его до сведения всех чекистов, не позволил изучить и широко обсудить 
этот важный программный документ для наших органов в партийных организациях 
и подразделениях НКВД. Зато Берия самолично созвал тогда всех следственных ра­
ботников центрального аппарата НКВД и, по существу, ориентировал их на грубые 
методы в следственной работе, громогласно заявив, что «меры физического воздейст­
вия в отношении арестованных применялись и будут применяться».

Неслучайно, что многие чекисты вплоть до обсуждения решения ЦК ВКП(б) 
от 11 июля 1951 года о неудовлетворительной работе органов МГБ СССР не знали 
о существовании закрытого письма ЦК ВКП(б) от 17 ноября 1938 года по этому 
же вопросу и, отвечая за допускаемые ими нарушения в оперативно-следственной 
работе, нередко оправдывались наличием распространившейся вредной установки 
Берия, данной им на широком совещании следователей.

Руководя Следственной частью НКВД СССР Кобулов с ведома первого широко 
применял противозаконные методы ведения следствия, санкционируя избиения 
арестованных. Делалось это в целях создания дутых дел, в целях создания себе 
авторитета.

С образования в министерстве Следственной части по особо важным делам и 
вступлением на должность начальника этот части Влодзимирского положение дел 
в следствии в центре и на местах мало чем изменилось, ибо по-прежнему на него 
вредно влияли Берия и Кобулов.

Ставленник и послушный человек Берия и Кобулова — Влодзимирский, а 
также его заместители Шварцман и Родос постоянно требовали от следователей 
«шлифовки» (корректировки) протоколов допроса арестованных, изнурительных 
допросов обвиняемых в целях получения от них желаемых показаний. А так как все 
это резонансом доходило до периферийных органов, то и там делалось то же самое.

Берия, как известно, с 1940 года непосредственно не работал в НКВД. Тем не 
менее Кобулов и Влодзимирский, а позднее Абакумов и Леонов, многое почему-то 
делали по линии следствия в контакте с Берия и для Берия.

Сплошь и рядом они говорили следователям, что: «такого-то арестованного нуж­
но размотать, ибо им интересуется Берия», «такой-то протокол вряд ли понравится 
Берия и его следует подправить», «такое-то дело стоит на контроле у Берия и с ним 
нужно поторопиться, а другие пусть полежат».

Вторые экземпляры основных документов следствия, как правило, направлялись 
непосредственно Берия.

Чувствовалось, что Берия держал этих людей в узде и через них старался под­
чинить себе органы следствия, как он это делал и в отношении аппарата разведки 
в целом.

Результатом этого вероломного воздействия Берия на органы явились многие 
нарушения и провалы в работе.
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Приходу Берия в МВД СССР в марте 1953 года сопутствовало перетаскивание 
им в центральный аппарат старых своих связей, грязных и подмоченных людей типа 
Кобулова Богдана, его брата Кобулова Амаяка, Влодзимирского и других, в лице 
которых Берия видел свою опору, без которых Берия не мыслил «работать». Им уже 
были реабилитированы и восстановлены на руководящей работе в органах аресто­
вывавшийся за провокационную работу с агентурой Шлюгер, арестовывавшийся 
за попытку бежать в Турцию Храмелашвили, арестовывавшиеся за преступную 
деятельность за границей Матарадзе и Максимелишвили.

Неизвестно, как далеко пошел бы Берия с подобного рода начинаниями, нацелен­
ными на создание себе антипартийного окружения, если бы он не был разоблачен ЦК.

В первые же дни своего пребывания на посту министра внутренних дел СССР Бе­
рия подверг огульному охаиванию все, что проделали ранее органы государственной 
безопасности СССР по борьбе с врагами. При этом он недвусмысленно нарицательно 
кивал в адрес ЦК КПСС, в адрес вождя советского народа и выпячивал свою роль 
человека, якобы пришедшего навести порядки в министерстве.

На одном из оперативных совещаний (где присутствовали лица, сообщившие мне 
об этом факте) Берия приводил баснословные цифры «истребленной», по его словам, 
интеллигенции в стране, сокрушался по этому поводу и ни словом не обмолвился 
о том, что органы-то боролись не с интеллигенцией, а с троцкистами, бухаринцами 
и прочей сволочью, что даже его липовые, натасканные цифры о так называемой 
«истребленной интеллигенции» скрытно содержат в себе действительные резуль­
таты работы партии и советской разведки по борьбе с вредителями, шпионами и 
оппортунистами всех мастей.

Ясно, что Берия сочувствовал всему этому отребью общества, а поэтому и при­
числял его к «пострадавшей интеллигенции».

Берия с явно вражеской целью дискредитации Советского Союза и выпячивания 
своей роли огульно охаял на весь мир известное дело врачей, а вместе с ним и на 
его фоне правительственный орган — МГБ СССР, проделав это без надлежащего 
разбирательства материалов.

Подобным же образом без надлежащего разбирательства Берия раскассировал так 
называемое грузинское дело, по которому, правда, проходили отдельные невиновные 
люди, но в то же время — ряд действительных преступников типа Петра Шария, 
Авксентия Рапава, Ильи Тавадзе и других.

Берия, не прикасаясь к этому делу, предвзято заявил, что оно «пустое», «липо­
вое», и с помощью Кобулова, а также своих ставленников из Следственной части 
по особо важным делам Влодзимирского и Парамонова провел необоснованные 
освобождения арестованных, одновременно учинив расправу над следователями, 
занимавшимися этим делом.

Однако авантюра Берия не удалась.
Имеющиеся в архиве МВД СССР материалы на этих лиц и документы об их 

неправильном освобождении послужат ярким доказательством бесчинств и пре­
ступлений Берия, а также его сподручных Кобулова, Влодзимирского и Парамонова.

Друг Берия — Шария был, например, освобожден по одному окрику Берия на 
бывшего начальника внутренней тюрьмы МВД СССР Миронова А. Н. за несколько
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дней до вынесения постановления об освобождении, кстати сказать, несостоятель­
ного постановления.

Рапава, Тавадзе и другие были освобождены после написания ими под диктовку 
Кобулова, Влодзимирского и Парамонова угоднических заявлений, прославляющих 
Берия как их спасителя и охаивающих следователей как узурпаторов.

Берия делал все, чтобы вызволить из-под ареста своих людей, расставить их на 
высокие посты и опираться на них в проведении своей преступной деятельности. 
При этом Берия не считался с мнением ряда честных работников, представлявших 
объективные данные о грязном преступном прошлом арестованных, которым он 
шел на выручку.

Берия, несомненно, подлый человек и в быту, в личной жизни.
Помню, в 1949 году Абакумов долго возился с арестованной Следчастью по 

особо важным делам Улерьяновой Лидией Петровной, уроженкой и жительницей 
гор. Москвы, и, наконец, ее освободил, что произошло не без нажима Берия.

Эта легкого поведения девица, являвшаяся сожительницей пловца Бойченко, 
рассказывала в камере другим арестованным, что однажды ее вместе с подругой, 
тоже москвичкой, подцепили на улице Саркисов и Берия и затащили на дачу. Там 
Берия и Саркисов занимались любовными утехами с этими девицами.

Поскольку Улерьянова рассказывала обо всем этом в деталях арестованной 
Топорковой, а последняя передала факты мне, я сообщил о них т. Соколову — 
заместителю] нач[альника] Следчасти и Абакумову.

Абакумов тогда меня одернул, предупредив, чтобы я не собирал сплетни на 
высокопоставленных лиц. Однако вряд ли это было сплетней.

Характерно, что Улерьянова высказывала в камере уверенность, что с ней «ничего 
не сделает этот мальчишка Абакумов, если о ее аресте знает или узнает Берия». Так, 
собственно говоря, оно и произошло. Если Улерьянова действительно освобождена.

Заместитель] начальника Контрольной инспекции
при министре внутренних дел СССР полковник А. Болховитин

24 августа 1953 г.

Помета:
Товарищу Молотову В. М.
(на ознакомление)
28.VIII.53 г. [подпись неразборчива]
Тов. Шаталин ознакомился.
28.VIII.53 г. Д. Суханов

РГАСПИ. Ф. 17. Оп. 171. Д. 467. Л. 97-103 Подлинник. Машинопись.
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№1.90
Постановление Президиума ЦК КПСС о 

лишении депутатских полномочий 
депутата Верховного Совета СССР С. А. Гоглидзе

Строго секретно

Подлежит возврату не позже чем в 7-дневный срок в 
Канцелярию Президиума ЦК КПСС

Пролетарии всех стран, соединяйтесь!

Коммунистическая Партия Советского Союза,
ЦЕНТРАЛЬНЫЙ КОМИТЕТ

№ П31/10
Тт. Хрущеву, Ворошилову, Громову Е.;
Хабаровскому крайкому КПСС, Секретариату ЦК КПСС

29.VIII.1953 г.

Выписка из протокола № 31 заседания Президиума ЦК от 29.VHI.1953 г.

О лишении депутатских полномочий депутата Верховного Совета СССР
Гоглидзе С. А.

(С[екретариа]тот26.\ЛП[19]53 г., пр. №40, п. 18-гс)
Лишить депутатских полномочий депутата Верховного Совета СССР Гоглидзе 

С. А., избранного по Облученского городскому избирательному округу № 595 (Со­
вет Национальностей), как привлеченного к суду за вражескую деятельность против 
Коммунистической партии и советского народа.

СЕКРЕТАРЬ ЦК

РГАСПИ. Ф. 17. Оп. 171. Д. 467. Л. 151. Копия. Машинопись.

№1.91
Копия протокола

допроса Б. 3. Кобулова от 26 августа 1953 г.

Протокол допроса обвиняемого

25 августа 1953 г. 
г. Москва

Помощник главного военного прокурора подполковник юстиции Базенко с со­
блюдением ст. ст. 135-138 УПК РСФСР допросил нижепоименованного, который 
показал:
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Кобулов Богдан Захарович, 
(сведения в деле имеются).

Допрос начат в 21,5.

ВОПРОС: Вы признаете, что, злоупотребляя своим служебным положением, 
из карьеристических и других преступных побуждений фальсифицируя дела, рас­
правлялись с неугодными вам людьми?

ОТВЕТ: Нет, в этом я себя виновным признать не могу. Не исключаю, что в 
ряде случаев имели место ошибки, упущения в работе, недостаточно строгий над­
зор за работой подчиненного аппарата, но никакими преступными побуждениями я 
никогда не руководствовался. Как и во время работы в аппарате НКВД Грузии, так и 
в НКВД СССР я был подконтрольным человеком, никогда не занимал первую роль, 
все свои действия согласовывал с соответствующими начальниками и действовал в 
соответствии с полученными от них указаниями.

ВОПРОС: Знаете ли вы Каранадзе Г. Т.?
ОТВЕТ: Да, знаю.
ВОПРОС: Вам оглашается выдержка из показаний Каранадзе Г. Т. от 

28.VII[19]53 г., который показал:
«В 1937-1938 гг. Кобулов сыграл зловещую роль, пользуясь тем, что партия громила 

вражеские организации троцкистов, правых и других, он стал убирать с дороги всех 
своих потенциальных конкурентов.

Одновременно с этим Кобудов таким же путем парализовал всех лиц, которые, по 
мнению его и его шефа Берия, могли помешать им в их карьеристических и авантюрис­
тических намерениях.

Для этой цели Кобулов сгруппировал вокруг себя верных людей, способных на 
любое грязное дело: Кримяна Никиту, Хазана и Урушадзе».

Вы подтверждаете эти показания?
ОТВЕТ: Эти показания я не подтверждаю. Я даже удивляюсь, откуда он это взял. 

В 1937-1938 гг. он вовсе не работал в органах и был на партийной работе.
ВОПРОС: Скажите, Савицкий работал с вами в 1937-1938 гг.?
ОТВЕТ: Да, работал. Он работал в моем подчинении.
ВОПРОС: Вам оглашается выдержка из показаний Савицкого от 03.VIII[19]53 г., 

который изобличает вас в том, что вы даете ложные показания.
Савицкий по этому поводу показал:

«Созданная Берия обстановка в 1937 г. позволила ему, Гоглидзе, Кобулову арестовать 
любое неугодное им лицо и расправиться с ним путем получения на него нескольких 
показаний от других арестованных при помощи их избиения».

Это правильно?
ОТВЕТ: Я не знаю, что конкретно имеет в виду Савицкий, но я утверждаю, 

что органы НКВД Грузии в этот период свою работу проводили в соответствии с 
директивами и указаниями НКВД СССР, а также ЦК Грузии, секретарем которого 
был в то время Берия.

На основании тех же указаний применение физических мер воздействия носило 
относительно широкий характер, но в отношении арестованных, числящихся за под-
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чиненным мне секретно-политическим отделом, санкция на применение таких мер 
давалась наркомом внутренних дел Грузии —  Гоглидзе, который обычно при этом 
или ссылался на имеющиеся у него указания НКВД СССР (вообще), или Берия (по 
конкретным делам).

Такая обстановка, конечно, как это впоследствии было установлено проверкой 
по Советскому Союзу в целом, не исключала и по Грузии отдельных фактов пере­
гибов или извращений. Но во всех случаях, когда они мне становились известны, 
принимались меры к их устранению.

ВОПРОС: Вы лжете. Вы не только не принимали никаких мер по устранению 
незаконных методов следствия, но наоборот, сами были организатором жестокого 
избиения арестованных и использовали это для фальсификации дел на неугодных 
вам лиц. Вы это признаете?

ОТВЕТ: Нет, не признаю. Я признаю то, что в соответствии с полученными мною 
указаниями, я действительно поручал подчиненным мне работникам применять меры 
физического воздействия в отношении тех или иных лиц, арестованных за вражескую 
работу, но никогда никому я не давал заданий на фальсификацию дел или материалов.

ВОПРОС: Вам оглашается выдержка из показаний Надарая С. Н. от 14.VIII.53 г., 
который показал:

«Работая начальником внутренней тюрьмы на протяжении почти трех лет, я сам 
был свидетелем массовых случаев избиения арестованных, содержащихся в тюрьме.

Мне известно, что арестованных избивали систематически и очень жестоко.
Избивали арестованных с санкции Гоглидзе и Кобулова Богдана. Знал об избияниях 

арестованных и Берия, который тогда был секретарем ЦК Грузии. Причем Берия по­
стоянно сам приезжал и допрашивал арестованных в кабинете Кобулова.

Часть арестованных возили к нему на допрос в здание ЦК.
В тюрьме арестованных избивали ремнями, веревками и палками. При избиении 

над арестованными издевались. Арестованных ставили на несколько суток в угол. По 
несколько суток заставляли стоять с тяжелым грузом до тех пор, пока арестованный, 
изнемогая, падал. Для этой цели к арестованному привязывали веревками стол, на 
стол укладывали различный груз, и все это арестованный должен был держать на себе. 
В таком положении арестованный должен был стоять до полного изнеможения.

Многих арестованных на длительное время сажали в холодный, сырой карцер и 
держали голодом.

Нередко арестованных избивали до того, что они потом умирали. Причем таких 
арестованных перед смертью увозили в обычную тюрьму.

Избивали арестованных до того, что их крики были слышны на улице.
Организаторами всех этих издевательств над арестованными и жестоких избиений 

были: Богдан Кобулов, Константин Савицкий, Никита Кримян и Хазан, имя последнего 
не помню...»

Вы подтверждаете эти показания?
ОТВЕТ: Эти показания я подтверждаю частично. Я повторяю, что в 1937-1938 гг. 

избиение арестованных за вражескую работу носило относительно широкий характер 
и не запрещалось руководящими органами. Организатором избиений и издевательств 
над арестованными я не был.
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Повторяю, я только передавал получаемые мной от Гоглидзе указания аппарату 
об избиении арестованных, в том числе лицам, перечисленным в показаниях На- 
дарая.

За извращения и издевательства над арестованными люди не наказывались.
Помню действительно два случая смерти после избиений арестованных и один 

случай помещения арестованного в холодную комнату. Когда я узнал, что к арес­
тованным применяют такого рода издевательства, как навьючивание вещей, я и 
Гоглидзе это запретили.

ВОПРОС: Вы опять лжете. Вам оглашается выдержка из показаний того же 
Надарая от 14.VIII[ 19]53 г., который показал, что вы и Гоглидзе санкционировали 
издевательства над арестованными.

Касаясь конкретно дела на арестованного бывшего секретаря ЦК Грузии Маму- 
лия, Надарая показал:

«Во время следствия Мамулия жестоко избивали. Я помню, что в течение 7 -8  дней 
его заставляли стоять с привязанным столом с грузом.

Когда он падал, его поднимали и снова заставляли стоять. Когда Мамулия с при­
вязанным столом стоял несколько суток в кабинете следователя, почти ежедневно к 
нему заходили Кобулов или Гоглидзе».

Вы это подтверждаете?
ОТВЕТ: Таких деталей издевательства в отношении Мамулия я не знаю. Еже­

дневно я не справлялся о ходе следствия по делу. Но помню, что Гоглидзе заинтере­
совался ходом следствия по делу Мамулия и сказал, что хочет сам с ним говорить. 
Мы вместе с ним зашли в комнату следователя, где действительно стоял Мамулия, 
навьюченный столом. Вот, по-моему, в связи с этим и последовало распоряжение, 
строго запрещающее следователям подобные издевательства над арестованными.

ВОПРОС: Кто же в таком случае давал указание о проведении таких издева­
тельств над арестованными и, в частности, кто разрешил держать арестованного 
Мамулия в течение целой недели с привязанным столом?

ОТВЕТ: Кто давал такие разрешения, я не знаю. Я такого разрешения не давал. 
Очевидно, следователи самовольничали.

ВОПРОС: Вы опять лжете. Вам оглашается выдержка из показаний Давлиа- 
нидзе С. С., который изобличает вас как организатора издевательств и массового 
избиения арестованных.

Давлианидзе показал:
«При проверке работы сотрудников I отделения СПО, как то: начальника 1 отделения 

Хазана... зам. начальника I отделения СПО Савицкого... старшего оперуполномочен­
ного Кримяна... и оперуполномоченного Гарибова, проверкой их работы и наблюде­
нием выявил ряд фактов нарушения ими революционной законности по отношению 
к арестованным, явно провокаторские методы ведения следствия и применения мер 
физического воздействия над всеми арестованными без учета состава преступления 
арестованных. Они вели следствие по делам на арестованных по санкциям на их арест 
со стороны Берия, Гоглидзе и Кобулова.

В 1938 г. неоднократно докладывал я Кобулову Б. 3., что Хазан применяет прово­
кационные методы следствия, а вместе с ним Савицкий и Кримян, что надо строго кон-
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третировать и проверять их следственную работу, а также проверить их личности, т. к. 
мне известно, что Хазан имел до 1936 г. переписку со своим дядей, профессором Шан­
хайского университета, а отец Савицкого —  белый офицер и находится в эмиграции...

Однако мер никаких Кобулов Б. 3. против них не принял и дал им указания не до­
пускать меня к следственным делам, находящимся в производстве 1 отделения СПО и 
у следственной группы...».

Почему вы не реагировали на полученные вами сигналы о провокационных 
методах следствия и поголовном избиении арестованных?

ОТВЕТ: Показания Давлианидзе я категорически отрицаю и заявляю, что он 
находится со мной во враждебных отношениях с 1936 г.

О том, что Хазан переписывался со своим родственником в Шанхае и Савицкий 
имел родственника за границей, Давлианидзе мне никогда не говорил.

Что касается провокационных методов следствия, то Давлианидзе как мой замес­
титель имел от меня поручение контролировать ход следствия именно во избежание 
провокаций. Помнится, что секретарь партийной ячейки отдела Твалчрелидзе в тот 
период говорил мне, что парторганизация хочет заслушать вопрос о неправильном 
поведении Давлианидзе, выражавшемся в огульном охаивании результатов работы 
отдела. Слушался ли этот вопрос на парторганизации — я не помню.

ВОПРОС: Однако Давлианидзе докладывал вам, что Хазан, Савицкий и Кримян 
применяли провокационные методы следствия?

ОТВЕТ: Такого случая я не помню. В отношении Хазан я был сам всегда очень 
насторожен и критически принимал его предложения, т. к. имел сигналы о том, что 
он, не зная конкретных условии Грузии, допускает ошибки в оценке различных по­
литических событий и, следовательно, лиц, принимавших в них участие.

ВОПРОС: Скажите, за что Хазан был отстранен от работы?
ОТВЕТ: Нами были получены данные о том, что Хазан в 1927 г. или в 1928 г. в 

Одессе был связан с группой учащихся, примыкавших к троцкистской оппозиции. 
Кажется, в этой связи он был арестован и отстранен от работы.

ВОПРОС: Следовательно, Хазан, будучи сам троцкистом, по вашему поручению 
занимался расследованием дел в отношении лиц, арестованных за принадлежность 
к троцкистам?

ОТВЕТ: Только не по моему поручению. В качестве начальника СПО я стал работать 
с 1937 г., и Хазан работал начальником I отделения СПО до моего назначения. В Грузию 
он был переведен из Москвы. Ничего, политически компрометирующего Хазана, я в 
тот период не знал. Когда впервые я узнал о связи Хазана с группой примыкавших к 
троцкистской оппозиции и при каких обстоятельствах я об этом узнал — не помню.

ВОПРОС: Вам известно, что в 1938 г. в отношении Хазана было возбуждено 
уголовное дело, который обвинялся в провокационных методах следствия и грубых 
нарушениях социалистической законности?

ОТВЕТ: Да, смутно помню.
ВОПРОС: Почему Хазан не был привлечен к уголовной ответственности?
ОТВЕТ: Точно я не помню, но, по-моему, было указание Гоглидзе ограничиться 

его увольнением из органов, учитывая его положительную работу, проделанную им 
в Грузии.
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ВОПРОС: Вы признаете, что Хазан не был привлечен к уголовной ответствен­
ности в результате покровительства с вашей стороны и Гоглидзе?

ОТВЕТ: Я ему никакого покровительства не оказывал.
ВОПРОС: Чем же в таком случае объясните такое снисходительное отношение 

к решению вопроса об ответственности Хазана, который, как вы сами говорите, 
принадлежал к троцкистской оппозиции и обвинялся в провокационных методах 
ведения следствия?

ОТВЕТ: Такое решение принял Гоглидзе. Это решение он объяснил тем, что 
Хазан сделал много полезного за время его работы в НКВД Грузии.

ВОПРОС: За что был уволен из органов Савицкий?
ОТВЕТ: Не знаю. Он был уволен в 1939 г., после моего переезда в Москву.
ВОПРОС: Где работал Савицкий после увольнения из органов?
ОТВЕТ: До войны он работал на мясомолочной промышленности и Закме- 

таллургстрое. Во время войны он был начальником отдела трофейного имущества 
штаба Закавказского фронта.

ВОПРОС: Впоследствии по вашей рекомендации Савицкий снова был взят на 
работу в органы?

ОТВЕТ: Савицкий, кажется в 1942 г., подал рапорт о восстановлении его на 
работу в органы. Я этот рапорт направил на заключение замминистра по кадрам Об- 
ручникова с просьбой проверить, насколько основательно он был уволен из органов 
и соответствуют ли действительности сведения о том, что его отец бежал в Иран.

Обручников доложил через некоторое время, что Савицкий уволен неоснова­
тельно и что его отец умер где-то в Средней Азии. На этом основании, со слов 06- 
ручникова, Управление кадров сочло возможным удовлетворить просьбу Савицкого, 
которого я взял к себе секретарем.

ВОПРОС: Вы признаете, что работая в НКВД Грузии, вы специально подбирали 
вокруг себя преданных вам лиц, которые выполняли ваши преступные замыслы по 
уничтожению неугодных вам лиц?

ОТВЕТ: Никак не признаю. Я руководствовался только одним — вскрыть и лик­
видировать антисоветское подполье. Людей я не подбирал, т. к. по своей должности 
я не имел на это права. Что касается Савицкого и Кримяна — они положительно 
зарекомендовали себя по чекистской линии и поэтому были переведены на работу 
вСПО.

ВОПРОС: Вам оглашается выдержка из показаний Винер Я. Е., который, касаясь 
Хазана, Савицкого и Кримяна, заявил:

«Через этих людей Кобулов создавал провокационные дела на лиц, которых он 
считал помехой на своем карьеристическом пути и которых считал нужным убрать с 
дороги».

Вы это подтверждаете?
ОТВЕТ: Нет, категорически отрицаю. Винер находится со мной во враждебных 

отношениях.
ОПРОС: Вернемся к вопросу об организованных вами преступных методах 

ведения следствия.
Вам оглашается выдержка из показаний Парамонова от 17.VIII.1953 г.:
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«Уже тогда, общаясь с оперативными работниками, я узнал, что у нас существует 
практика, когда арестованные, отрицающие предъявленные им обвинения, в большин­
стве случаев по существу не допрашиваются и их показания нигде не фиксируются. 
Протоколы «без признания» вообще считались никчемными и составлялись только 
тогда, когда арестованные признавались. В них одно отмечалось, что тот или иной 
арестованный, после упорного отрицания своей вины решил стать на путь признания и 
считает невозможным больше отпираться. В подавляющем большинстве случаев такое 
признание было не результатом изобличения арестованного данными, которыми рас­
полагало следствие, а исключительно применения к нему мер физического воздействия.

Безусловно, руководство наркомата в лице Гоглидзе и Кобулова не только знало о 
такой порочной практике, но ее и поощряло.

Ближе с этой практикой я столкнулся тогда, когда стал помогать Савицкому в рас­
следовании отдельных дел.

Обычно после ареста мы вызывали заключенного и по имевшимся материалам пред­
лагали сознаться и рассказать о его антисоветской или террористической деятельности.

Если арестованный отрицал свою вину, мы, не записывая его показаний, отправ­
ляли его обратно в камеру, а Савицкий обращался к Кобулову и получал санкцию на 
применение физических мер воздействия. После этого, при следующем вызове аресто­
ванного, мы вновь требовали признания, а в случае упорства приходилось его избивать, 
и так продолжалось до тех пор, пока арестованный не соглашался давать показания, 
изобличая себя и других арестованных».

Вы это подтверждаете?
ОТВЕТ: Нет, не подтверждаю. Такой практики, как правило, не существовало. До­

пускали ли подобные нарушения Савицкий и Парамонов, я не знаю, но подтверждаю, 
что на лиц, изобличаемых во вражеской работе, но не признававшихся, с санкции 
Гоглидзе в каждом отдельном случае применялись меры физического воздействия.

Это не исключает возможности нарушения правил ведения следствия в отдельных 
случаях, о которых мне не было известно.

ВОПРОС: Вы признаете, что лично избивали арестованных?
ОТВЕТ: Несколько случаев таких у меня было. Помню, что по указанию Берия 

я несколько раз ударил Матинашвили. Кого я еще избивал, я не помню.

Записано с моих слов правильно и мной прочитано.

Б. Кобулов

Допрос окончен в 2.20 26.VIII[ 19]53 г.

Допросил: помощник главного военного прокурора
подполковник юстиции Базенко

Верно: [п.п.] майор административной] службы Юрьева

РГАСПИ. Ф. 17. Оп. 171. Д. 467. Л. 161-171. Копия. Машинопись.
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№1.92
Показания В. Н. Гульста

Совершенно секретно 

Товарищу Маленкову Г. М.

Вызванный на допрос бывший сотрудник органов МВД СССР Гульст Вениамин 
Наумович, член КПСС с 1921 года, дал следующие показания:

«.. .В 1940 году, в период моей работы заместителем] начальника I отдела по охране, 
меня вызвал к себе Берия. Когда я явился к нему, он задал мне вопрос: знаю ли я жену 
Кулик. На мой утвердительный ответ Берия заявил: «Кишки выну, кожу сдеру, язык от­
режу, если кому-либо скажешь то, о чем сейчас услышишь». Затем Берия сказал: «Надо 
украсть жену Кулик, в помощь даю Церетели и Влодзимирского, но надо украсть так, 
чтобы она была одна». В районе улицы Воровского в течение двух недель мы держали 
засаду, но жена Кулик одна не выходила. Ночью к нам каждый день приезжал Меркулов 
проверять пост, он поторапливал нас и ругал, почему мы медлим. Но однажды она вы­
шла одна, мы ее увезли за город в какой-то особняк. Что стало с этой женщиной, какова 
ее судьба, я не знаю. Слышал, что Кулик объявлял розыск своей жены, но найти ее не 
мог. Весной 1940 года Берия приказал мне вызвать мою машину и подать ее к 1 подъ­
езду НКВД. В машину сели Берия, его шофер Борис Сергеев и я. Берия приказал ехать 
на дачу Литвинова, она была в 30 километрах от Москвы. Дачу Литвинова я показал 
Берия, он предложил ехать обратно. Когда мы отъехали километров пять, на крутом 
повороте Берия вылез из машины и сказал мне, что надо подготовить диверсионный акт 
против Литвинова. Берия обследовал место и наметил следующий план: когда машина 
Литвинова будет возвращаться из города на дачу, из-за поворота ему навстречу должна 
была выйти грузовая автомашина, за рулем которой должен был сидеть я, а в помощь 
мне придается Сергеев. Обстановка местности, рельеф ее не позволяли уйти легковой 
машине из-под удара грузовой автомашины, которая должна была развить предельную 
скорость и врезаться в легковую машину. Необходимость такого диверсионного акта 
Берия мотивировал полученным якобы указанием от одного из руководителей партии 
и правительства. Через несколько дней Берия меня вызвал вторично и сообщил, что 
необходимость диверсионного акта отпала, и приказал молчать и никому не говорить 
о его задании».

[п.п.] Р. Руденко

1 сентября 1953 г.
№ 235/ссов

Помета:
Обложку с росписями об ознакомлении — 
см. записку от 18.IX.53 г. № 310/ссов

РГАСПИ. Ф. 17. Оп. 171. Д. 467. Л. 172-173. Подлинник. Машинопись.
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№1.92
Копия протокола

допроса Ш. О. Церетели от 1 сентября 1953 г.
Совершенно секретно

Товарищу Маленкову Г. М.

Представляю копию протокола допроса обвиняемого Церетели Ш. О. от 1 сен­
тября 1953 года.

Приложение: на 3-х листах.

[п.п.] Р. Руденко

2 сентября 1953 г.
№ 241/ссов

Помета:
Обложку с росписями об ознакомлении —
см. записку от 18.1X53 г. № 310/ссов

Протокол допроса

1953 года, сентября 1 дня, военный прокурор Военной прокуратуры войск МВД 
СССР подполковник юстиции Андреев допросил обвиняемого

Церетели Шалва Отаровича.

Допрос начат в 11 ч. 50 мин.

ВОПРОС: На допросе 24 августа вы показали, что в 1941 году отказались участ­
вовать в так называемой особой группе, создаваемой Берия и Судоплатовым для 
похищения и избиения советских граждан. Это соответствует действительности?

ОТВЕТ: Да, соответствует. Я действительно отказался участвовать в этом деле, 
о чем я сказал Судоплатову, а затем и Берия.

ВОПРОС: Ваш ответ свидетельствует о том, что даже после ареста вы продолжа­
ете скрывать свою преступную связь с Берия. Разве вы не участвовали в похищении 
советских граждан?

ОТВЕТ: От следствия ничего не скрываю. В похищениях советских граждан я не 
участвовал. Были факты, когда я вместе с другими работниками отдела участвовал 
в так называемых негласных изъятиях отдельных лиц с последующей доставкой их 
в НКВД, но делалось это только по указанию руководства. Отделу давалось задание 
снять негласно такого-то человека и доставить его в здание НКВД, что мы затем и 
выполняли. Для чего это делалось, по чьей инициативе, я не знаю. Также не знаю 
о том, что было с теми лицами, которых мы негласно доставляли в здание НКВД.
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Мы были просто исполнителями. Заявляю, что таких фактов в моей практике было 
несколько. Фамилии лиц, которые с моим участием были доставлены в НКВД, я 
сейчас не помню.

ВОПРОС: По заданию Берия или Кобулова Богдана вы участвовали в избиениях 
или убийствах советских граждан?

ОТВЕТ: В избиениях или убийствах советских граждан я не участвовал. Имел 
место случай, когда по заданию Берия и Кобулова Богдана я вместе с Влодзимирским 
и еще одним работником, фамилию которого сейчас не могу вспомнить, участвовал 
в ликвидации двух человек — мужчины и женщины, но я не считаю это убийством.

ВОПРОС: Расскажите об этом факте.
ОТВЕТ: Сейчас я не могу вспомнить, в каком году это было, кажется, в 1939 

или 1940, но помню, что в летнюю пору. Я был вызван в кабинет Кобулова Богдана, 
где, когда я пришел, увидел кроме Кобулова Влодзимирского и еще одного сотруд­
ника. Кобулов тогда объявил нам, что у нас есть двое арестованных, которых нужно 
ликвидировать необычным путем. Мотивировал он это какими-то оперативными 
соображениями. Тогда же он объявил, что нам троим поручается выполнение этого 
задания и что мы должны это сделать прямо в вагоне, в котором будут ехать эти люди 
из Москвы в Тбилиси, на территории Грузии. Кобулов говорил также, что затем нужно 
сделать так, чтобы народ знал, что эти люди погибли при автомобильной катастрофе 
при следовании на курорт Цхалтубо и что для этого нужно столкнуть автомашину в 
овраг. Кобулов сообщил нам, что по этому вопросу даны соответствующие указания 
Рапава А. Н., работавшему тогда наркомом внутренних дел Груз[инской] ССР. От 
Кобулова сразу же все мы пошли в кабинет Берия. Берия нового ничего не сказал, 
повторив в основном то же, что сказал нам Кобулов. Не помню, или у Кобулова, или 
у Берия я просил разрешения ликвидировать этих лиц с применением огнестрельного 
оружия, но мне этого не разрешили и заявили, что нужно ликвидировать тихо, без 
шума. Старшим в этом деле был Влодзимирский. Я помню, что вагон был необыч­
ным, в вагоне был даже салон, всего нас в вагоне было пять человек — нас трое и 
мужчина с женщиной, последние ехали в разных купе. Не доезжая г. Кутаиси, мы 
ликвидировали этих лиц. Влодзимирский молотком убил женщину, а я молотком 
ударил по голове мужчину, которого затем третий наш сотрудник придушил. Этот 
же сотрудник сложил затем тела в мешки и переложили на автомашину. Рапава же 
в соответствии с полученным заданием организовал автомобильную «катастрофу». 
Мне известно, что тела убитых были похоронены где-то по указанию Рапава, но затем 
было получено указание из Москвы похоронить этих лиц с почестями, и тогда тела 
были выкопаны, положены в хорошие гробы и вновь похоронены, но уже гласно. Что 
это были за лица, которых мы ликвидировали, я не знаю. После выполнения задания 
Влодзимирский мне рассказывал, что это были муж и жена, что этот человек работал 
где-то за границей, кажется, в Японии или Китае, а затем нам изменил и занимался 
шпионажем. Ликвидацию этих людей я считал законной, поскольку возглавлял это 
дело Влодзимирский, работавший тогда начальником Следственной части по особо 
важным делам и знавший дела на этих арестованных. Кроме того, Кобулов говорил 
нам, что с этим человеком по шпионажу связаны другие лица, и они сейчас находятся 
за границей, а он прибыл на месяц в отпуск, и если вовремя не вернется обратно
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или долго будет содержаться в заключении, то это станет достоянием тех лиц, и они 
могут не возвратиться в Советский Союз и тем самым избежать ответственности за 
свою преступную деятельность. Я верил, что указания Кобулова и Берия исходили 
из интересов дела и были законными. К тому же это было приказание, которое я 
обязан был выполнять.

ВОПРОС: Еще в каких убийствах по заданию Берия и Кобулова вы участвовали?
ОТВЕТ: Нет, не участвовал и задания такого характера я больше не получал от 

них.
ВОПРОС: Что вы можете дополнить к своим показаниям по вопросу вашего 

участия в избиениях, похищениях и убийствах советских граждан.
ОТВЕТ: Я вспомнил, что вместе с Влодзимирским и Гульст В. я участвовал в 

тайном изъятии жены бывшего маршала Советского Союза Кулика, выполнено это 
было по указанию Берия. Возглавлял эту операцию Влодзимирский, и он же затем 
доставлял эту женщину по назначению. Для чего была изъята эта женщина и что 
с ней случилось потом, мне неизвестно. Других дополнений по этому вопросу я 
не имею.

Допрос окончен в 17 ч. 55 мин.

Записано с моих слов правильно и мной прочитано.

Церетели

Допросил: Военный прокурор МВД подполковник юстиции Андреев

Верно: [п.п.] Майор административной] службы Юрьева

РГАСПИ. Ф. 17. Оп. 171. Д. 467. Л. 187-190. Копия. Машинопись.

№1.93
Копия протокола

допроса Л. Е. Влодзимирского от 2 сентября 1953 г.
Совершенно секретно

Товарищу Маленкову Г. М.

Представляю копию протокола допроса обвиняемого Влодзимирского Л. Е. от 
2 сентября 1953 года.

Приложение: на 4-х листах.

[п.п.] Р. Руденко

3 сентября 1953 г. 
№ 253/ссов
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Протокол допроса обвиняемого

2 сентября 1953 года ст[арший] помощник главного военного прокурора пол­
ковник юстиции Иванов допросил в качестве обвиняемого

Влодзимирского Льва Емельяновича.

Допрос начат в 13 часов.

ВОПРОС: О каких случаях негласного изъятия или уничтожения граждан вам 
известно?

ОТВЕТ: Такие случаи негласного изъятия и ареста граждан, возможно, и были, 
но я знаю только об одном, а именно об изъятии гр[ажданки] Симонич-Кулик, в 
котором я участвовал.

Мне известен один факт, когда двух арестованных, мужа и жену, отвезли недалеко 
от Тбилиси и там уничтожили под видом автомобильной катастрофы. Об этом сразу 
же было объявлено в тбилисских газетах как о несчастном случае. В этой операции 
принимал участие и я. Фамилии уничтоженных лиц я не помню.

ВОПРОС: Расскажите, кто и когда вам давал указания по уничтожению этих лиц 
и кто с вами в нем участвовал.

ОТВЕТ: В июле или в августе 1939 г. меня, Церетели и Миронова (начальника 
внутренней тюрьмы) вызвал к себе Берия. У него тогда находились Кобулов Б. и 
Меркулов. Берия поручил нам троим выполнить строго секретную операцию по 
уничтожению двух лиц, которые являются шпионами. Тогда же у Берия или Кобу- 
лова был разработан план ликвидации этих лиц. Во всяком случае, этот план был 
утвержден Берия. Старшим группы был назначен Церетели. Согласно этому плану 
мы получили вагон с салоном. Начальник внутренней тюрьмы привез двух арестован­
ных, мужа и жену, которые были помещены в разные купе. Двери этих купе держали 
приоткрытыми, и я, Церетели и Миронов поочередно сторожили арестованных в 
коридоре. В этом вагоне вы следовали с поездом из Москвы в Тбилиси, а затем далее 
на Батуми. В пути на одном из перегонов за Тбилиси Миронов и Церетели убили 
арестованных ударами молотков по затылку. Сначала мною был выведен из купе в 
салон арестованный мужчина, который в салоне был убит Церетели и Мироновым, 
а затем таким же порядком мною в салон была доставлена арестованная гражданка, 
которая ими же была убита.

На одном из полустанков на рассвете нас встретил с двумя автомашинами Рапава. 
Мы вынесли трупы и, поместив их в одну из машин, отвезли на дорогу к обрыву у 
крутого поворота дороги. Шофер на ходу выскочил, а машина с трупами свалилась в 
обрыв и разбилась. После этого мы уехали с места происшествия, и все остальное по 
инсценировке автомобильной катастрофы и ее расследованию организовал Рапава.

ВОПРОС: О результатах выполнения задания вы докладывали Берия и Кобулову?
ОТВЕТ: О результатах выполнения задания Церетели докладывал Берия и Кобуло­

ву. Сам я, возможно, разговаривал с Кобуловым о том, как была выполнена эта операция.
ВОПРОС: Какие поощрения вы имели от Берия за эту операцию?
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ОТВЕТ: Весной 1940 г. я был награжден орденом «Красное Знамя». Мне тогда 
не говорили, за что я награжден. Возможно, что я был награжден орденом за эту 
операцию.

ВОПРОС: Скажите, Влодзимирский, откровенно, не вы ли являлись старшим 
в этой группе и не вы ли лично убили арестованную гражданку Бовкун-Луганец 
Нину Валентиновну?

ОТВЕТ: Старшим в группе был не я, а Церетели. Гр[ажданку] Бовкун-Луганец, 
фамилию которой я теперь вспомнил, убивал не я. Однако я принимал участие в этом 
деле ликвидации мужа и жены Бовкун-Луганец.

ВОПРОС: Вам оглашаются выдержки из показаний Церетели от 1 сентября 
1953 г. Церетели показал:

«Старшим в этом деле был Влодзимирский. Я помню, что вагон был необыч­
ным, в вагоне был даже салон, всего нас в вагоне было пять человек —  нас трое и 
мужчина с женщиной, последние ехали в разных купе. Не доезжая г. Кутаиси, мы 
ликвидировали этих лиц. Влодзимирский молотком убил женщину, а я молотком 
ударил по голове мужчину, которого затем третий наш сотрудник придушил. Этот 
же сотрудник сложил затем тела в мешки и переложили на автомашину. Рапава же в 
соответствии с полученным заданием организовал автомобильную «катастрофу»... 
Что это были за лица, которых мы ликвидировали, я не знаю. После выполнения за­
дания Влодзимирский мне рассказывал, что это были муж и жена, что этот человек 
работал где-то за границей...»

Вы подтверждаете показания Церетели?
ОТВЕТ: Я утверждаю, что старшим в нашей группе был Церетели, который 

знал местные условия и тогда был старше меня по званию. Возможно, что я пере­
давал Церетели то, что мне рассказывал о них Кобулов Б. Я помню, что я спрашивал 
Кобулова после ухода от Берия о том, чем вызвана ликвидация этих лиц. Кобулов 
мне разъяснил, что эти лица —  Бовкун-Луганец и его жена —  работали за границей, 
являются крупными шпионами и что их ликвидация необходима для дезинформации 
иностранной разведки, чтобы она не знала, что Бовкун-Луганец и его жена были 
арестованы.

Я входил в группу и принимал участие в ликвидации Бовкун-Луганец и его жены, 
но сам я ее не убивал, а в это время наблюдал за тем, чтобы никто из железнодорож­
ников не прошел к нам в вагон из другого вагона. Трупы мы выносили, взяв их под 
руки, и в мешки их не прятали.

ВОПРОС: В каких убийствах по заданию Берия и Кобулова и вместе с кем вы 
еще участвовали?

ОТВЕТ: Я не участвовал в других случаях ликвидации граждан, а этот случай я 
не считал убийством, а рассматривал его как оперативное задание. Берия упоминал, 
что это строго секретное правительственное задание.

Записано с моих слов правильно и мною прочитано.

Влодзимирский
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Допрос окончен в 14 час. 40 мин.

Допросил: ст[арший] пом[ощник] главного военного прокурора
полковник юстиции Иванов

Верно: [п.п.] Майор административной] службы Юрьева

РГАСПИ. Ф. 17. Оп. 171. Д. 467. Л. 201-205. Копия. Машинопись.

№1.94
Копия протокола

допроса свидетельницы Р. Ф. Мелиховой от 7 сентября 1953 г.
Совершенно секретно 

Товарищу Маленкову Г. М.

Представляю копию протокола допроса свидетельницы Мелиховой Раисы Фе­
доровны от 7 сентября 1953 года.

Приложение: на 5 листах.

[п.п.] Р. Руденко

9 сентября 1953 г.
№ 275/ссов

Помета:
Обложку с росписями об ознакомлении —
см. записку от 18.IX. [19]53 г. № 310/ссов

Протокол допроса свидетеля

1953 года, сентября 7 дня, помощник генерального прокурора СССР Смирнов 
допросил с соблюдением ст. 162-168 УПК РСФСР в качестве свидетеля

Мелихову Раису Федоровну, 1908 года рож­
дения, уроженку г. Ровно УССР, паспорт 
XXXI-СУ № 742683, выдан 14.VI.1952 года 
9-м отделением милиции г. Москвы; заму­
жем, имеет троих детей; русская, служащая, 
с незаконченным высшим образованием —  
МВТУ имени Баумана (три курса); с обви­
няемым посторонняя; из семьи служащего; 
не судившуюся, беспартийную, проживаю­
щую в Москве, Мытная ул., д. 23, кв. 313, 
тел. В-2-59-52.
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ПОДПИСКА: В соответствии со ст. 164 УПК следователь меня предупредил об 
уголовной ответственности за отказ от дачи показаний и за дачу заведомо ложных 
показаний.

Мелихова

Мой муж И. М. Кедров служил в Иностранном отделе НКВД СССР, занимаясь 
вопросами разведывательной работы по странам Ближнего Запада —  Германия, 
Австрия, Венгрия. Осенью 1938 года муж неожиданно для него был переведен с 
этой работы в систему ГУЛАГа и направлен на работу в один из лагерей в Ныроб 
(насколько помнится, без определенного назначения, на усмотрение администрации 
лагеря). Муж дружил с сотрудником НКВД В. Голубевым (по существу, Голубев 
являлся членом нашей семьи; с 1935-1936 гг. Голубев жил с нами вместе). Голубев 
работал в КРО НКВД, занимаясь вопросами контрразведки по тем же странам Ближ­
него Запада, которыми занимался и мои муж.

После того как муж был направлен на работу в Ныробский легерь, Голубев 
предложил поговорить со своей приемной матерью, старой коммунисткой-под- 
польщицей Батуриной. Батурина являлась женой одного из редакторов «Правды» в 
дореволюционное время —  Батурина. Последние годы Батурина тяжело болела, в 
течение восьми лет лежала в постели.

Батурина обещала Голубеву поговорить об Игоре с одним из руководящих 
работников, не знаю, выполнила ли она это обещание, но через некоторое время 
И. М. Кедров был переведен обратно в Москву и возвращен на работу в ИНО.

Голубев продолжал все время работать в контрразведке. Мне известно, что 
Голубев был принят Берия, который, очевидно, знал Голубева по семье бывшего 
председателя Закавказской] ЧК Могилевского (родная мать Голубева была второй 
женой Могилевского). Во всяком случае, Голубев был обласкан Берия и, несмотря 
на молодость (1913 года рождения), назначен на должность начальника отделения.

Мне известно, что с течением времени у моего мужа и у Голубева зародились 
подозрения в отношении Берия. Из отдельных реплик мужа и Голубева я поняла, что 
эти подозрения вызваны проводившейся Берия линией на разрушение нашей раз­
ведывательной сети в Германии. Муж говорил, что в случае войны с гитлеровской 
Германией там не останется ни одного нашего агента. На чем основывались эти 
выводы мужа, я не знаю. Кроме того, недовольство и подозрения у мужа и Голубева 
вызывало и то, что после прихода Берия на должность народного комиссара внут­
ренних дел СССР методы работы остались такими же, как и при Ежове.

Мне известно также, что Берия вызывал к себе моего мужа и Голубева и между 
ними состоялся какой-то крупный неприятный разговор. Мой муж об этом разговоре 
ничего мне не сообщил, но Голубев сказал как-то, что Берия на него кричал, а Голубев 
ответил ему якобы: «Не кричите на меня. Вы такой же коммунист, как и я», после 
чего вышел из кабинета, хлопнув дверью.

В начале февраля 1939 года мой муж и Голубев были уволены из органов НКВД. 
Еще до своего увольнения муж и Голубев решили написать заявление в ЦК ВКП(б), 
высказав в этом заявлении свои подозрения по поводу Берия. Они начали писать
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это заявление до увольнения из органов НКВД, но закончили его и отправили в ЦК 
уже после увольнения.

Заявление они писали, тщательно конспирируясь, печатали его на пишущей 
машинке сами.

Однажды, когда муж пошел мыться в ванну, я в кармане его гимнастерки обна­
ружила начало этого заявления. Оно было адресовано в ЦК ВКП(б) на имя товарища 
Сталина. Мне стало неудобно читать это заявление, и я делать этого не стала. Со­
ставляя заявление, муж и Голубев ходили к М. С. Кедрову советоваться. Вернувшись 
от М. С. Кедрова, Голубев рассказал мне, что у Кедрова хранится какая-то тетрадка с 
записями, компрометирующими Берия; о содержании этих записей я ничего не знаю.

Голубев обращался с просьбой к Батуриной —  передать И. В. Сталину это за­
явление через знакомого ей руководящего работника, но она отказалась это сделать.

И муж, и Голубев, после того как заявление было ими написано, очень нервничали 
и опасались худшего: муж прямо говорил, что они могут быть физически уничтожены 
(вспоминаю, например, что муж говорил «может «случайно» наехать автомашина 
на улице или «случайно» свалиться кирпич»). Заявление, адресованное в КПК при 
ЦК ВКП(б), муж просил передать свою мать, старую коммунистку, члена партии 
с 1901 года —  Кедрову. Он просил ее сделать это максимально конспиративно, и 
Кедрова, взяв от Игоря заявление, спрятала его у себя на груди. Заявление, адресо­
ванное в ЦК ВКП(б) на имя товарища Сталина, должен был передать в экспедицию 
ЦК В. Голубев. Уйдя из дома для того, чтобы передать заявление, он задержался, и 
это вызвало у моего мужа крайнее беспокойство, —  он считал, что Голубева убили.

Муж был уверен, что за ним и Голубевым следят и подслушивают его разговоры, 
поэтому он даже сорвал телефон, сказав, что пусть лучше не будет телефона, но, по 
крайней мере, не будут подслушивать его телефонных разговоров. Однажды муж 
позвал меня в ванную комнату и, открыв воду (он боялся подслушивания и в этом 
случае), сказал, что не исключено, что он будет арестован. Когда я спросила, что же 
он сделал, муж ответил, что он был и остается честным коммунистом и никаких пре­
ступлений не совершал, но тем не менее может быть арестован. Муж предупредил, 
чтобы я опасалась тайного похищения на улице.

21 февраля 1939 года муж был арестован. Обыском руководил какой-то грузин, 
который во время обыска разговаривал по телефону по-грузински.

За время нахождения мужа под стражей я получила от него два письма. В первом 
письме он сообщал, что, находись в тюрьме, перечитал много книг (письмо это каса­
лось сугубо нейтральных вопросов). Второе письмо следователь Либенсон передал 
мне прочесть осенью 1939 года. Письмо было очень грустным. Помню одну фразу: 
«На душе мрачно, как осенняя погода. Устраивай, Радочка, свою жизнь». Я поняла из 
этой фразы, что вопрос о судьбе мужа как-то решен. В этот раз мне передали также 
письмо от мужа сыну Артему (в копии прилагается к протоколу). Более никаких 
известий о судьбе мужа я не имела; в апреле 1941 года мне сообщили в Военной 
коллегии Верховного суда СССР, что он осужден к 10 годам лишения свободы без 
права переписки.

На вопрос о том, кто может быть осведомлен о содержании заявления, которое 
муж и Голубев писали в ЦК ВКП(б), отвечаю: мой муж рассказывал мне, что он
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говорил о заявлении с человеком, которого очень уважал как хорошего разведчика 
и честного коммуниста, Василием Михайловичем Зарубиным, ныне пенсионером 
МВД, генерал-майором в отставке. Однажды я беседовала с Зарубиным о муже, 
спрашивала, считает ли он его честным человеком. Зарубин ответил, что считает 
Игоря честным человеком. Однако на мой вопрос, говорил ли Игорь с ним о заявле­
нии в ЦК ВКП(б), Зарубин ответил, что не припоминает этого, и сослался на свой 
возраст и склеротические изменения памяти. Зарубин сказал: «Об этом должен знать 
Леоненко, секретарь партийной организации».

Возможно, что о содержании заявления может знать приемный сын М. С. Кед­
рова —  Властинин Владимир Никандрович. Он сейчас находится в Воронеже, где 
ведает кафедрой физической культуры в одном из институтов.

Записано правильно и мною прочитано.

Мелихова

Допросил: Пом[ощник] генерального прокурора СССР Л. Смирнов

Верно: [п.п.] Майор административной] службы Юрьева

Приложение
к протоколу допроса Мелиховой Р. Ф. от 7.IX.1953 г.

Копия письма И. М. Кедрова, полученного ею от следователя и адресованного 
сыну И. М. Кедрова —  Артему.

Дорогой Темочка!
Давно уже мы с тобой не виделись и не беседовали. За это время ты, наверное, 

здорово вырос и многому научился. Пройдет еще один год, и ты начнешь учиться 
в школе. Там ты встретишь много ребят. У тебя будут новые товарищи. В школе ты 
должен быть отличником. Дома ты помогай маме в работе. Теперь ты уже большой и 
можешь помогать купать Борю и Наташу. Крепко люби свою маму. Она у тебя очень 
хорошая, всегда говори ей правду. Живи дружно с младшим братом и сестричкой и не 
давай их в обиду. Был ли ты на сельскохозяйственной выставке? Если нет, попроси 
Раду съездить на эту выставку вместе с тобой. Занимаешься ли ты по-прежнему ри­
сованием? Когда ты будешь немного постарше, Рада возьмет тебя в Третьяковскую 
галерею, где ты увидишь много интересных картин.

Скажи маме, чтобы она почитала с тобой книги, которые называются «Робинзон 
Крузо» и «Том Сойер» и рассказала тебе о книге «Одиссея». Утром тебе надо делать 
зарядку, чтобы твое тело стало сильным и гибким, а это надо, чтобы быть хорошим 
красноармейцем.

Теперь уже пора готовиться к елке, и ты с Гориком можешь сделать разные 
елочные игрушки из бумаги. Будь всегда смелым и честным. Люби свою бабушку и 
тетю Мери. Дружи с Сильвочкой и Гориком, живи счастливо и радостно.

Крепко тебя целую. Папа.

28.VIII. 1939 года
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Подтверждаю, что копия соответствует подлиннику, полученному мною от 
следователя т. Либензона.

Мелихова, 7.IX.53 г.

Пом[ощник] генерального прокурора СССР Л. Смирнов

Верно: [п.п.] Майор административной] с[лужбы] Юрьева

РГАСПИ. Ф. 17. Оп. 171. Д. 467. Л. 215-220. Копия. Машинопись.

№1.95
Записка ЦК КП Грузии 

о выселении с территории Грузинской ССР 
близких родственников врага народа Берия

Строго секретно 
Особая папка

Подлежит возврату в течение 24 часов 
в Канцелярию Президиума ЦК КПСС

Пролетарии всех стран, соединяйтесь!

Товарищ, получающий конспиративные документы, не мо­
жет ни передавать, ни знакомить с ними кого бы то ни было, 
если нет на то специальной оговорки ЦК.

Копировка указанных документов и делание выписок из них 
категорически воспрещается.

Коммунистическая Партия Советского Союза,
ЦЕНТРАЛЬНЫЙ КОМИТЕТ

№ П32/1Х 
12.iX.1953 г.

Тов. Хрущеву

Выписка из протокола № 32 заседания Президиума ЦК от 12 сентября 1953 г.
Записка ЦК КП Грузии

Поручить Секретариату ЦК КПСС рассмотреть данный вопрос и внести пред­
ложения.

СЕКРЕТАРЬ ЦК
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№ П337/оп 
2.IX.53 г.

Членам Президиума ЦК тт. Маленкову, Мо­
лотову, Хрущеву, Ворошилову, Булганину, 
Кагановичу, Микояну, Сабурову, Первухину.

Записка т. Мирцхулава от 25.VIII.53 г. № 2466/сс о выселении с территории 
Грузинской ССР близких родственников врага народа Берия.

Отпечатано 12 экз.

Совершенно секретно

Секретарю ЦК КПСС 
товарищу Хрущеву Н. С.

После разоблачения преступных антипартийных и антигосударственных дейст­
вий Берия проживающие в Тбилиси и других городах и районах Грузии его близкие 
родственники занимаются невыдержанными злостного характера разговорами, 
являются источниками распространения разных провокационных слухов. Мать 
Берия —  Берия Марта, глубоко верующая женщина, посещает церкви и молится за 
своего сына —  врага народа. После разоблачения Берия участились подозрительные 
встречи родственников на ее квартире.

Считая нецелесообразным дальнейшее пребывание в Грузии близких родствен­
ников врага народа Берия, ЦК КП Грузии просит дать указание Министерству внут­
ренних дел Союза ССР об их выселении с территории Грузинской ССР.

Список лиц, подлежащих выселению, прилагается.

СЕКРЕТАРЬ ЦК КП Грузии

[п.п.] А. Мирцхулава

25 августа 1953 г. 
№ 2466/сс 
гор. Тбилиси

Помета:
т. Маленкову Г. М. 
[п.п.] Н. Хрущев 1 .IX

Список
близких родственников врага народа и партии 

Берия и его жены Берия-Гегечкори

1. Мать —  Берия Марта Ивановна, 1872 года рождения, домохозяйка, была на 
иждивении сына, проживает в гор. Тбилиси, ул. Саджая, № 5/7.
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Глубоко верующая женщина, систематически посещает церкви, имеет обширные 
связи с верующими лицами как в Тбилиси, так и в районах Грузии.

2. Сестра —  Берия-Лоладзе Анна (Анета) Павловна, 1905 г. рождения, домохо­
зяйка, глухонемая, проживает там же вместе со своим мужем —  Лоладзе Леваном 
Исмаиловичем и маленькой дочерью Анико —  7 лет.

3. Зять —  Лоладзе Леван Исмаилович, 1911 г. рождения, член КПСС, работает 
инженером коммерческой службы Управления Закавказской железной дороги.

4. Сестра —  (от разных отцов) —  Кварацхелия-Антадзе Елена Дмитриевна, 
1900 г. рождения, беспартийная, работает портнихой в артели Грузпромсовета, 
проживает вместе со своим мужем —  Антадзе А. Н. в гор. Тбилиси, ул. Кирова, 
№ 18.

5. Зять —  Антадзе Акакий Николаевич, 1900 г. рождения, член КПСС, не работа­
ет, страдает хронической шизофренией, замечен в провокационных высказываниях, 
проживает там же.

6. Сестра —  (от разных отцов) —  Кварацхелия-Квичидзе Тамара Дмитриевна, 
1898 г. рождения, проживает вместе с мужем —  Квичидзе Нико и дочерью 18 лет в 
г. Сухуми, по ул. Кагановича, № 28.

7. Зять —  Квичидзе Николай Дмитриевич, 1901 г. рождения, член КПСС, работал 
управляющим Абхазской конторы Грузконсервтреста.

8. Племянница —  Кварацхелия-Козляковская Сусанна Капитоновна, 1916 года 
рождения, член КПСС, работает в киностудии гор. Тбилиси.

9. Племянник —  Кварацхелия Вахтанг Капитонович, 1924 г. рождения, проживает 
в гор. Москве. Жена Кварацхелия В. К. —  Кварацхелия Лариса Модестовна, 28 лет, 
домохозяйка, проживает в Сухуми у своей матери.

10. Брат —  (от разных отцов) —  Кварацхелия Ное Андреевич, 1905 г. рождения, 
беспартийный, холост, работает инспектором сельпо в Дранда, бывший меньшевик. 
Арестовывался несколько раз по политическим и уголовным статьям

11. Сестра —  (от разных отцов) —  Кварацхелия Паша Андреевна, 1902 г. рож­
дения, домохозяйка, проживает в селе Ганахлеба Гульрипшского района Абхазской 
АССР.

12. Теща —  Гегечкори Дарья Виссарионовна, 1873 г. рождения, домохозяй­
ка, находилась на иждивении зятя —  врага партии и народа Берия, проживает в 
гор. Сухуми.

13. Шурин —  Шавдия Николай Несторович, 1894 г. рождения, член КПСС, 
проживает в Тбилиси, по ул. Мачабели, № 5. Шавдия Н. Н. —  брат жены Берия (от 
разных отцов).

14. Жена Шавдия —  Шавдия Нина Иосифовна, 1902 г. рождения, член КПСС, 
с 1930 г. с перерывами работала в органах НКВД —  МВД в неоперативных отделах 
и уволена в апреле 1952 года.

15. Свояченица —  Шавдия-Нижарадзе Ксения Несторовна, 1896 г. рождения, 
домохозяйка, проживает вместе с мужем —  Нижарадзе Темурханом Ермолаевичем 
в гор. Тбилиси, по ул. Тельмава, № 7.

16. Свояк —  Нижарадзе Темурхан Ермолаевич, 1897 г. рождения, работает экс­
педитором хлебозавода № 5 в гор. Тбилиси.
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17. Дядя жены Берия —  Чиковани Николай Виссарионович, 1903 г. рождения, 
член КПСС, проживает в Сухуми по ул. Церетели, № 2.

18. Племянник жены Берия —  (со стороны матери) Урушадзе Илья Георгиевич, 
1914 г. рождения, член КПСС, с 1937 г. работал в органах НКВД —  МВД и в июле 
1953 г. уволен. Проживает в гор. Тбилиси, по ул. Саджая, № 5/7.

Его жена— Урушадзе-Варсимашвили Анна Михайловна, 1922 г. рождения, бес­
партийная, домохозяйка, проживает там же.

19. Племянник жены Берия —  Урушадзе Давид Георгиевич, 1918 г. рождения, 
член КПСС, работает в Тбилиси, в Академии художеств, проживает по ул. Саджая, 
№ 28.

20. Племянник жены Берия —  Урушадзе Георгий Георгиевич, 1922 г. рождения, 
беспартийный, работает актером, проживает в гор. Тбилиси, по ул. Саджая, № 28.

РГАСПИ. Ф. 17. Оп. 171. Д. 468. Л. 10-15. Подлинник. Машинопись.
Опубликовано: Лаврентий Берия. Документы. 1953, Сборник под ред, А. Н. Яковлева. Изд. Междуна­
родного фонда «Демократия». М., 1999.

№1.96
Заявление

1-го секретаря Ленинградского обкома и 
горкома ВКП(б) В. [М.] Андрианова

Тов. Маленкову Г. М.

Убедительно прошу Вас принять меня.

[п.п.] В. Андрианов

24.VIII.53 г.

Помета:
Архив
Доложено.
[п.п.] Д. Суханов. 17.XI.53 г.

В Президиум ЦК КПСС

Товарищу Маленкову Г. М. 
Товарищу Хрущеву Н. С.

Прошу Вас при всей Вашей занятости найти время прочитать мое заявление и 
более обстоятельно разобраться с моим делом.
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Вследствие моей преступной беззаботности и безответственности дело приняло 
серьезный характер. Выступая на пленуме ЦК, я резко и с известными фактами вы­
ступал против заклятого врага народа, изменника Берия, но я при этом не сказал, 
что был у него на приеме. Я думал таким образом, что был у него по ведомственно­
му вопросу и говорил о начальнике управления. По неслужебным делам нигде не 
встречался и никаких дел не имел. Причем при первой возможности намеревался 
доложить Вам об этом, но и при встрече с Вами не с этого начал. Волновался, говорил 
неубедительно, что не является оправданием. Поэтому не удовлетворил Вас, хотя 
пытался рассказать честно и откровенно.

Был же я у него на приеме не более 3 -5  минут, говорил о поведении начальника 
управления, просил поправить его, тем более что начальник управления недавно 
приступил к работе. Перед уходом он задал мне вопрос —  как работаете с Игна­
товым? Я  ответил —  плохо. Тут и нечего было умалчивать, об этом было известно 
многим. Но я не придал значения этому вопросу. В разговорах разоблаченный враг 
был груб и дерзок.

После моего разговора с ним о начальнике управления дело не улучшилось, а, 
наоборот, ухудшилось, о чем я расскажу ниже.

Вследствие моего неправильного поведения возникли сомнения. После беседы  
с Вами я все-таки думал, чтобы объяснить Вам о своем поведении. Будучи у Вас на 
приеме, я не смог вспомнить такого факта.

Дело было примерно таким образом. Когда я был на приеме у товарища Мален­
кова, я говорил о положении дел в организации и о взаимоотношениях с т. Игнато­
вым. На все мои вопросы и неясности товарищ Маленков дал мне исчерпывающие 
разъяснения и ответы, и я был вполне удовлетворен.

После того как я ушел от товарища Маленкова, мне сказали в комендатуре, что 
меня опять просят зайти к товарищу Маленкову. Когда я зашел к товарищу Маленкову, 
он сказал мне, —  быть может, следует поговорить вместе с т. Игнатовым? Я сказал, 
что Вашими указаниями я вполне удовлетворен и нет необходимости занимать время 
для вторичного обсуждения этого вопроса. На этом все кончилось. При моем уходе 
товарищ Маленков предложил мне зайти к товарищу Хрущеву. Речь шла об обсуж­
дении поставленных вопросов на заседании Секретариата ЦК.

Когда я пришел в ЦК к товарищу Хрущеву, дело было по времени близким к 
обеденному перерыву, но я хотел вечером уехать в Ленинград, поэтому добивался 
встретиться вообще с товарищем Хрущевым. Встретил товарища Хрущева на ходу, 
в коридоре ЦК. Вам, товарищ Хрущев, было, видимо, обо всем известно, да и до  
этого я Вам рассказывал о наших делах. Вы, товарищ Хрущев, мне сказали —  можете 
ехать в Ленинград, на Секретариате ЦК обсуждать не будем. После этого я выехал 
в Ленинград. Я был полностью удовлетворен решением вопросов в ЦК, и ходить 
после этого ни к кому не было никакой нужды.

Далее. После того, когда я приехал из ЦК, поведение начальника управления 
МВД ничуть не улучшилось. Он ко мне не ходил, не информировал. Об этом меня 
начали упрекать члены бюро обкома. Когда же приехал в Ленинград, через несколько 
дней заместитель министра Серов (который был в Ленинграде почти до последних 
дней разоблачения врага), тогда он вел себя еще более вызывающе, провел облаву
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в Ленинграде, в течение ночи под видом борьбы с хулиганством задержали около 
тысячи неповинных людей, и не сказал об этом обкому. Я звонил т. Круглову. Это 
было после приезда из Москвы, и просил его поправить начальника управления. Го­
ворил я и о неправильных действиях руководителей МВД в ЦК, о чем я рассказывал 
в своем выступлении на пленуме.

Заместитель министра Серов дошел до того, что приказал снять милицейскую 
охрану в Ленинградском совете, в областном исполкоме, в обкоме комсомола и около 
дома, где проживали руководящие партийные и советские работники, слова не сказав 
об этом ни мне, ни руководителям этих учреждений.

Вы меня справедливо критиковали —  зачем я пошел к нему, зачем дал повод. 
Это правильно. Я сделал глупо, необдуманно и политически грубо ошибочно, тем 
более незрело и не пристало это секретарю Ленинградской организации.

Это положение усугубляется и тем, как Вы сказали, что до моего посещения 
он резко ставил вопрос о снятии меня с работы, а потом изменил свое отношение. 
В этом своем посещении его я виноват перед ЦК и готов понести любое наказание. 
Но я честно Вам рассказал, как было дело. Я считал, что начальник только что при­
был в Ленинград, и хотелось поправить его через министра.

Недооценкой этого факта я усугубил свое поведение в дальнейшем. При этом я 
должен честно признаться, что переоценил себя без каких бы то ни было оснований.

Вы меня знаете почти четверть века. Я работал на Ваших глазах, честно и само­
отверженно боролся за выполнение указаний партии. Я думал, что стою выше всяких 
подозрений. Прошу поверить мне, у меня не было ни малейших помыслов скрыть 
от Вас ни мой прием, ни о телеграмме. В нормальных условиях это не вопрос, а при 
моем глупом, неразумном, а следовательно, политически ошибочном поведении 
оказалось делом.

На бюро Ленинградского обкома после Вашего разговора с т. Козловым очень 
резко подошли к оценке моего поведения —  отстранили меня от работы, перестали 
все заходить ко мне и разговаривать со мной. Это горько и тяжело. Но я считаю это 
правильным. Раз в ЦК появляется сомнение к руководителю, тем более при моем 
таком поведении, интересы партии превыше всего.

Но в этом отношении ко мне со стороны бюро обкома хотя бы до некоторой сте­
пени я вижу плоды своей работы. Члены бюро единодушно, невзирая на лица, так 
строго говорили о моем поведении. Иначе и не могло быть. Интересы партии превыше 
всего. Этим фактом я глубоко удовлетворен. Но мне тяжело и на душе обидно, что 
я не оправдал доверия ЦК и подвел Ленинградскую организацию.

Я все же глубоко уверен, что ЦК не пожалеет времени и разберется со мной, 
накажет меня за то, в чем я виновен.

За эти дни я все передумал, так много пережил, больше чем за всю свою со­
знательную жизнь.

Я до конца предан партии, все отдаю для дела партии, не считаясь со временем и 
здоровьем, но совершил грубейшую политическую ошибку. Это послужит для меня 
предметным уроком на всю жизнь.

Я говорю при этом не о своем положении, а о партийной честности, о доверии 
партии. Работа для меня любая хороша, если ее доверяет партия.
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За всю свою жизнь я не отступал от линии партии, беззаветно боролся за дело 
партии. Доверие партии для меня —  это жизнь.

Прошу учесть мою просьбу при рассмотрении вопроса.

[п.п.] В. [М.] Андрианов [1-й секретарь 
Ленинградского обкома и горкома 

ВКП(б). —  Рсд.]

Принято по ВЧ.
20.VIII.53 г.

РГАСПИ. Ф. 17. Оп. 171. Д. 468. Л. 16-20. Подлинник. Машинопись.

№1.97
Записка

В. М. Андрианова Г. М. Маленкову 12 сентября 1953 г.
А. М
Очень прошу Вас передать мою записку т. Маленкову.

[п.п.] В. Андрианов 

Тов. Маленкову Г. М.

Мне стало известно, что в Ленинграде в моей квартире и на даче управляющий 
делами обкома с участием бухгалтера, библиотекаря и других лиц произвели перепись 
имущества и библиотеки. Квартира и дача, в которых я жил, —  государственные, 
но вряд ли следовало без того, кто ее занимает, и тем более после моего выезда из 
организации в ЦК, допускать такие действия. Мне неизвестно, с кем согласована и 
чем вызвана подобная операция, но, мне думается, —  это произвол.

Кроме того, в моем кабинете в обкоме после того, как я выехал в ЦК, установили 
круглосуточное дежурство ответственных работников обкома, тогда как до этого все 
время была специальная комната для дежурства в особом секторе обкома. Помещений 
в Смольном достаточно.

Об этом считаю необходимым Вас проинформировать. По этому вопросу такая 
же записка мною послана секретарю ЦК т. Хрущеву Н. С.

[п.п.] В. Андрианов

12.IX.53 г.

РГАСПИ. Ф. 17. Оп. 171. Д. 468. Л. 21-22. Подлинник. Рукопись.
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№1.98
Протокол допроса

от 14 сентября 1953 г. об объявлении 
обвиняемому Л. П. Берия об окончании следствия

Совершенно секретно 

Тов. Маленкову Г. М.

Представляю протокол допроса от 14 сентября с. г. об объявлении обвиняемому 
Берия Л. П. об окончании следствия.

Сообщаю, что мною в заявленных Берия ходатайствах, как не имеющих сущест­
венного значения для дела, отказано.

Приложение: на 2-х листах.

[п.п.] Р. Руденко
14 сентября 1953 г.
№ 295/ссов

Пометы:
Доложено

[п.п.] Д. Суханов. 14.IX.53 г.
Обложку с росписями об ознакомлении —
см. записку от 18.1X53 г. № 310/ссов

Протокол
объявления об окончании следствия

1953 года, сентября 14 дня, генеральный прокурор СССР действительный 
государственный советник юстиции Руденко и следователь по важнейшим делам 
Цареградский, признав предварительное следствие оконченным, согласно ст. 206 
УПК РСФСР, объявили об этом обвиняемому Берия Лаврентию Павловичу, кото­
рому разъяснено его право на ознакомление с делом и возбуждение ходатайств о 
дополнении следствия.

Обвиняемый Берия знакомился с материалами следствия 8 ,9 ,10,11, 12 и 14 сен­
тября 1953 года. Он ознакомился со следующими томами дела: с I на 268 листах; 
со II на 265 листах; с III на 288 листах; с IV на 282 листах; с V на 294 листах; с VI 
на 271 листе; с VII на 296 листах; с VIII на 276 листах; с XI на 239 листах; с X на 
115 листах; с XI на 172 листах и с XII на 70 листах.

По ознакомлении с материалами следственного дела обвиняемый Берия Л. П. 
возбудил следующее ходатайство:

1. Прошу приобщить к делу постановление ЦК Компартии Азербайджана, 
состоявшееся в 1920 году, по вопросу о моей службе в мусаватистской контрраз­
ведке;
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2. Приобщить к делу письмо Серго Орджоникидзе на имя Дзержинского, на­
правленное в конце 1925 или начале 1926 года, с приложением к нему выписки из 
постановления ЦК Азербайджана по вопросу службы в мусаватистской контрраз­
ведке. Это письмо, мне кажется, хранится в моем архиве;

3. Прошу также приобщить к делу мое объяснение на имя И. В. Сталина по по­
воду службы в мусаватистской контрразведке, поданное мною в 1938 году;

4. Стенограмму выступлений на пленуме ЦК ВКП(б) в 1937 году по вопросу 
моей службы в мусаватистской контрразведке в связи с заявлением Г. Каминского 
на меня;

5. Переписку за период пребывания на Закавказском фронте со Ставкой Верхов­
ного главнокомандующего;

6. По некоторым вопросам прошу меня дополнительно допросить.

Других ходатайств не имею.

Л. Берия

Генеральный прокурор СССР
действительный государственный советник юстиции Р. Руденко

Следователь по важнейшим делам Цареградский

Верно: Нач[чальик] особого сектора [п.п.] Гассиева

РГАСПИ. Ф. 17. Оп. 171. Д. 468. Л. 23-25. Копия. Машинопись.

№1.99
Записка

генерального прокурора СССР Р. А. Руденко 
от 10 сентября 1953 г. и

проект обвинительного заключения по делу Л. П. Берия

Строго секретно 
Особая папка

Подлежит возврату в течение 24 часов 
в Канцелярию Президиума ЦК КПСС

Пролетарии всех стран, соединяйтесь!

Товарищ, получающий конспиративные документы, не мо­
жет ни передавать, ни знакомить с ними кого бы то ни было, 
если пет на то специальной оговорки ЦК.

Копировка указанных документов и делание выписок из них 
категорически воспрещается.
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Коммунистическая Партия Советского Союза, 
ЦЕНТРАЛЬНЫЙ КОМИТЕТ

№ ПЗЗ/Ш 
1 8 .1Х.1953 Г.

Тт. Руденко, Суслову.

Выписка из протокола № 33 заседания Президиума ЦК от 17 сентября 1953 г.
О предложениях генерального прокурора СССР по делу Берия.

1. Поручить тов. Руденко Р. А., с учетом поправок, принятых на заседании Пре­
зидиума ЦК, в двухнедельный срок:

а) доработать представленный проект обвинительного заключения по делу Берия;
б) представить проект Сообщения от Прокуратуры СССР;
в) внести предложения о составе специального судебного присутствия Верхов­

ного суда СССР, имея в виду дело Берия и его соучастников рассмотреть в закрытом 
судебном заседании без участия сторон.

2. Поручить тов. Суслову М. А. принять участие как в подготовке генеральным 
прокурором СССР проекта обвинительного заключения по делу Берия, так и проекта 
Сообщения Прокуратуры СССР.

СЕКРЕТАРЬ ЦК

№ П343/оп 
10.IX.53 г.

Членам Президиума ЦК КПСС
17.IX.53
т. Суслову

Записка т. Руденко от 10.IX.53 г. № 238/ссов и проект обвинительного заключе­
ния по делу Берия.

Отп. 16 экз.

№ П355/оп 
15.IX. [19]53 г.

Членам Президиума ЦК КПСС

3[апис]ка т. Руденко от 15.IX.53 г. № 297/ссов о порядке рассмотрения судебного 
дела Берия, составе суда и вызове свидетелей.

Отпечатано 12 экз.

РГАСПИ. Ф. 17. Оп. 171. Д. 468. Л. 29-30. Копия. Машинопись.
Опубликовано: Лаврентий Берия. Документы. 1953. Сборник под ред. А. Н. Яковлева.
Изд. Международного фонда «Демократия». М., 1999.
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№ 1.100
Предложения

генерального прокурора СССР Р. А. Руденко о 
порядке рассмотрения дела Л. П. Берия

Совершенно секретно 

Товарищу Маленкову Г. М.

В связи с окончанием следствия по делу Берия Л . П., учитывая, что большинство 
материалов дела составляет государственную тайну, мне представляется —  будет 
правильным рассмотреть это дело в закрытом заседании Верховного суда СССР.

Такой порядок рассмотрения этого дела прямо предусмотрен законом, так как 
Берия обвиняется, в числе других преступлений, также в совершении террористи­
ческих актов, и в соответствии с Законом от 1 декабря 1934 года дела о такого рода 
преступлениях подлежат рассмотрению в закрытых судебных заседаниях.

По тем же основаниям полагаю, что это дело должно слушаться без участия 
сторон.

Считаю, что дело надлежит поручить рассматривать специальному судебному 
присутствию Верховного суда СССР в составе: председательствующего —  председа­
теля Верховного суда СССР т. Волина А. А. и членов суда т. Зейдина Е. Л. —  первого 
заместителя] председателя Верховного суда СССР и т. Морозова Н. К. —  председа­
теля судебной коллегии по уголовным делал Верховного суда СССР.

Из числа допрошенных на предварительном следствии свидетелей возможно 
ограничиться вызовом в судебное заседание пятнадцати свидетелей. Список этих 
свидетелей прилагаю.

Прошу Ваших указаний.

[п.п.] Р. Руденко

15 сентября 1953 г. 
№ 297/ссов
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СПИСОК СВИДЕТЕЛЕЙ
№ п/п Фамилия, имя, отчество Должность

1. Строкач Тимофей Амвросиевич
2. Баскаков Михаил Иванович
3. Обручников Борис Павлович
4. Коротков Александр Михайлович
5. Зубов Алексей Николаевич

6. Заболотный Григорий Иванович
7. Кузнецов Александр Семенович
8. Савченко Алексей Романович

9. Кондаков Петр Павлович
10. Нибладзе Ираклий Ильич
11. Сергацков Василий Фаддеевич

12. Штеменко Сергей Матвеевич
13. Визель Юрий Савельевич

14. Акопян Александра Ивановна
15. Дроздова Валентина Сергеевна

-  министр внутренних дел УССР
-  министр внутренних дел БССР
-  нач[альник] Управления кадров МВД СССР
-  нач[альник] II Главного управления МВД СССР
-  пом[ощник] начальника] VI отдела IV управления 
МВД СССР
-  начальник] II отдела МВД СССР
-  нач[альник] I спецотдела МВД СССР
-  заместитель] нач[альника] II управления МВД 
СССР
-  нач[альник] Брянского управления МВД
-  начальник] IV отдела МВД Грузинской ССР
-  генерал-инспектор стрелковых и воздушно-де­
сантных войск
-  состоит в распоряжении Генерального штаба
-  заместитель] нач[альника] IV Главного управле­
ния Министерства электропромышленности
-  временно не работает
-  учащаяся школы рабочей молодежи

РГАСПИ. Ф. 17. Оп. 171. Д. 468. Л. 127-129. Подлинник. Машинопись.

№ 1.101
Документ от сентября 1939 г., 

изъятый у арестованного В. Н. Меркулова

ПРОКУРАТУРА СССР

(Документ, изъятый у Меркулова, [п.п.] Д. Суханов)

Пометы:
т. Молотову доложено.
20.IX.53. [п.п.] Д. Суханов 
Читал, [п.п.]Булганин. 20.IX.53.

Совершенно секретно

НКВД СССР 
тов. Берия Л. П.

Считаю нужным доложить Вам следующее:

16 сентября я вместе с тов. Серовым и штабом центрального руководства опер­
чекистских групп прибыл в г. Проскуров — место расположения штаба фронта.

350



Мы разместились в помещении городского отдела НКВД.
Тт. Хрущева и Тимошенко в Проскурове не было, они находились в подразде­

лениях частей.
Мы занялись налаживанием связи с оперативно-чекистскими группами, в част­

ности, вопросом предоставления им автотранспорта для переброски к границе, 
так как, несмотря на своевременно переданные в штаб КОВО заявки на потребное 
количество автомашин, машины выделены не были.

Еще в Киеве мы говорили по этому вопросу с Тимошенко, и последний обещал 
нам в этом вопросе помочь. Так как Тимошенко в Проскурове не было, я и т. Серов 
зашли к начальнику штаба фронта т. Ватутину, с которым договорились, что он 
вместо 60 потребных нам легковых машин, предоставит имеющиеся у него в резерве 
30 грузовых машин.

Вечером того же дня ко мне в штаб пришел какой-то капитан РККА и сказал 
мне, что по распоряжению т. Хрущева к 24 часам мы должны очистить занимаемое 
помещение, так как в этом помещении предполагают разместить штаб войск.

На мой вопрос, где находится т. Хрущев, капитан ответил, что он только что 
приехал из района и находится в вагоне командующего.

Я сказал, что по вопросу о помещении сам переговорю с т. Хрущевым, и вместе 
с т. Серовым поехал в вагон.

Я ознакомил Хрущева и Тимошенко с Вашей директивой о работе чекистско­
оперативных групп и затем поднял вопрос о машинах.

Тов. Тимошенко в категорической форме заявил, что он никаких машин нам не 
даст, так как у него их якобы нет, что НКВД богат машинами и должен сам поза­
ботиться об этом деле.

Несмотря на мои и т. Серова доводы о том, что штаб фронта на основе имеющейся 
директивы НКВД и НКО обязан дать нам машины, Тимошенко отказался, а когда я 
ему сообщил, что о машинах у нас уже имеется договоренность с т. Ватутиным, он 
заявил, что распоряжение Ватутина об этом он отменит.

Во время этого довольно длительного разговора Хрущев молчал и один только 
раз робко заметил, что, пожалуй, следует помочь машинами, на что т. Тимошенко 
ему ответил, что машин не даст.

Тогда после некоторого молчания т. Хрущев также завел разговор о том, что 
НКВД само имеет машины.

Решив про себя, что машины, выделенные Ватутиным, я все равно получу, так 
как уже шла их приемка, я прекратил разговор на эту тему, заявив, что отношение 
т. Тимошенко мне непонятно, в особенности когда через несколько часов должны 
начаться военные действия, которые в случае отсутствия чекистских отрядов не 
будут должным образом закреплены.

Весь этот разговор шел во время обеда (я и т. Серов от обеда отказались). После 
обеда тт. Хрущев и Тимошенко собрались ехать к себе в штаб. Я тогда сказал т. Хру­
щеву, что от его имени приходил кто-то с предложением срочно очистить помеще­
ние гор[одского] отдела НКВД, и объяснил, что в этом помещении, помимо самого 
гор[одского] отдела, находимся мы со штабом.
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Тов. Хрущев сказал, что он не знал, что мы там разместились, а гор[одской] отдел, 
по всей вероятности, насчитывает два-три человека, что в помещении гор[одского] 
отдела имеется телефон ВЧ, и поэтому он думал его занять.

Я сказал, что ВЧ еще не установлено, что телефоны ВЧ могут быть установлены 
в любом месте, и что уже протянута линия от станции ВЧ до штаба, и что гор[одской] 
отдел имеет штат в 20 человек, а наш штаб —  22 человека].

Этот разговор шел на ходу очень мирно, т. Хрущев не настаивал на занятии 
помещения. Я только собрался предложить ему разместиться вместе, как вдруг 
вмешался молчавший до этого т. Тимошенко и резко сказал Хрущеву: «Ну, поедем».

Тов. Хрущев оборвал разговор, попрощался с нами, и они явно демонстративно 
уехали.

Я с т. Серовым на своей машине вернулись в помещение гор[одского] отдела 
НКВД, и тут мне доложили, что т. Хрущев просил позвонить ему по телефону. Я ему 
позвонил. Когда я назвал ему себя, т. Хрущев по телефону в резком, повышенном 
тоне стал говорить, что он считает мое поведение возмутительным, что помещение 
городского] отдела ему совершенно необходимо, что в случае, если мы не согласимся 
передать это помещение им, он вынесет постановление Военного совета об этом и 
заставит нас это помещение передать Штабу.

Я ему спокойно ответил, что его тон и разговор мне непонятен, что он простился, 
не договорившись со мной по этому вопросу, и сказал, что я сейчас приеду к нему 
для разговора на эту тему.

Я с т. Серовым поехали в штаб фронта.
В кабинете т. Тимошенко я повторил т. Хрущеву, что мне непонятен его разговор 

по телефону, что сам т. Хрущев распрощался со мной, не договорившись до конца, 
что вообще отношение штаба КОВО к оперативно-чекистским группам странное, 
в частности по вопросу о машинах, что у нас одно общее дело, успеху которого мы 
все должны помогать.

Тов. Тимошенко вмешался в разговор, грубо заявил, что теперь он вовсе машин 
не даст, что мы якобы не предоставляем ему телефона ВЧ, что мы «мешаем ему 
командовать армией» и что он об этом напишет в ЦК товарищу Сталину.

Хрущев повторял, «что все это возмутительно».
Наш разговор был прерван вошедшим сотрудником штаба, который заявил, что 

т. Ворошилов вызывает т. Тимошенко к телефону ВЧ.
Мы на разных машинах поехали в гор[одской] отдел НКВД, здесь, на контрольной 

станции ВЧ, т. Тимошенко в нашем присутствии переговорил с т. Ворошиловым о 
состоянии войск и намечающихся мероприятиях.

О происшедшем инциденте он ни слова не говорил. После окончания разговора 
по телефону я пригласил тт. Хрущева и Тимошенко к себе в кабинет и предложил 
прерванный разговор о помещении, желая внести ясность. Тут неожиданно тон раз­
говора Хрущева и Тимошенко резко изменился. Тимошенко стал говорить о возмож­
ности совместного размещения нас и их, причем Хрущев сказал, что им понадобится 
всего две комнаты. Тут же выяснилось, что размещаться полагали сами Хрущев и 
Тимошенко со своим обслуживающим персоналом.
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Я сказал, что если тт. Хрущев и Тимошенко хотят тут разместиться, они могут 
это сделать в любое время, и просил прислать человека для распределения комнат. 
Я вновь поднял также вопрос о машинах. Тов. Тимошенко ответил, что, вообще 
говоря, машин у него нет, но что он не возражает против передачи уже выделенных 
нам машин. Тут же т. Хрущев без всякой связи стал говорить о том, что имеются 
чекисты, которые зазнаются, которые, одев форму, уже считают, что они не подчи­
няются парткомитетам, что таких чекистов надо одергивать.

Я сказал, что в НКВД было много сволочей, контрреволюционеров, малопар­
тийных людей, что мы, органы НКВД, чистили и чистим, многих посадили и рас­
стреляли, и что это ему самому очень хорошо известно.

Они уехали.
Считая нецелесообразным выселять гор[одской] отдел с его делами, я и т. Серов 

сочли более приемлемым переселиться нам самим. Мы предоставили тт. Хрущеву и 
Тимошенко семь комнат, изолировали их от гор[одского] отдела, которому открыли 
ход со двора.

В ту же ночь мы со штабом руководства заняли другое помещение (пустовавший 
детский сад НКВД).

Анализируя происшедшее, считаю, что Тимошенко —  человек, не изживший 
еще партизанских привычек, нетактичный и самодур. По-моему, он держит под 
своим влиянием Хрущева. В то время как т. Хрущев как секретарь ЦК должен был 
предложить Тимошенко немедленно снабдить нас машинами, он отмалчивался и 
фактически поддержал совершенно неправильную точку зрения Тимошенко.

Грубый разговор Хрущева со мной по телефону после мирного прощания у 
машины объясняю тем, что Тимошенко «накрутил» Хрущева, пока они ехали в 
машине до штаба.

Считаю поведение Хрущева и Тимошенко абсолютно недопустимым, ничем не 
вызванным с моей стороны и могущим вредно отразиться на дальнейшей работе, 
так как, естественно, о нормальном контакте в дальнейшем между нами не может 
быть и речи.

Во время инцидента я старался держать себя максимально выдержанно и не от­
вечал на грубости грубостями только потому, что не хотел в ответственный момент 
начала военных действий взять на себя инициативу полного разрыва.

Меркулов
[после 20?] сентября 1939 г. 
г. Проскуров

РГАСПИ. Ф. 17. Оп. 171. Д. 468. Л. 161-169. Копия. Машинопись.
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Меркулов В севолод Николаевич, 1895 г. 
рождения, уроженец г. Закатали Азербайд­
жанской ССР, русский, отец —  дворянин, 
лишенный по суду в 1899 или 1900 г. всех прав 
состояния, член КПСС с 1925 г., б[ывший] 
министр государственного контроля СССР, 
женат, не судим.

ВОПРОС: Следствие предлагает вам рассказать о некоторых данных из вашей 
биографии. Ваш отец являлся уездным начальником Закатальского округа?

ОТВЕТ: Мой отец был начальником участка Закатальского округа.
ВОПРОС: Вам известно, что в руках уездных и участковых начальников в соот­

ветствии с так называемым «Учреждением управления Кавказского края» сосредо­
точивалась вся полицейская власть, а также наблюдение за местным общественным 
управлением и взимание повинностей?

ОТВЕТ: Да, примерно так.
ВОПРОС: Вы в своей автобиографии указывали, что ваш отец подвергался аресту, 

был осужден и был лишен всех прав и состояний. За что был осужден ваш отец?
ОТВЕТ: Мой отец был осужден за растрату денежных сумм в размере около 

ста рублей.
ВОПРОС: Вам известно, что ваш отец помимо этого был осужден за лихоимство 

и вымогательство от местного населения?
ОТВЕТ: Возможно, что это и так. Мой отец умер в 1908 году, и я знаю об осужде­

нии отца только с его слов, а также из документов, оставшихся у отца и хранившихся 
мною —  послужного списка и прошения о помиловании на имя царя, поданного 
моим отцом. Однако отец помилован не был и после отбытия тюремного заключения 
учительствовал. Перед смертью на клочке бумаги он написал: «Я жертва клеветы».

ВОПРОС: Где находится ваш младший брат Георгий?
ОТВЕТ: Мой младший брат Георгий учился в Воронежском кадетском корпусе и, 

будучи учащимся, в январе 1916 года умер от туберкулеза легких. Умер он в Тбилиси 
и там же был похоронен на Петропавловском кладбище.

ВОПРОС: Кто из ваших родственников находится в Америке?
ОТВЕТ: У меня родственников в Америке нет. В Америке находится дядя моей 

жены —  Яхонтов Виктор Александрович. Он является родным братом отца моей 
жены.

Отец моей жены был штабс-капитаном. Со слов матери моей жены Яхонтов В. А. 
был военным, кажется генералом, выехал в Америку в 1917 году.

С Яхонтовым я встречался один раз —  в 1930 году в г. Батуми, когда он приезжал 
из Америки в СССР. По его словам, он читал в Америке лекции о СССР и приехал 
в нашу страну для того, чтобы пополнить свои знания о СССР.

В 1930 году я работал заместителем председателя ГПУ Аджаристана. О моей 
встрече с Яхонтовым я представил подробную информацию в КРО ГПУ Грузии. 
Летом текущего года в газете «Правда» была помещена корреспонденция из Нью- 
Йорка о том, что Яхонтов прочел лекцию о Советском Союзе.
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ВОПРОС: Вы признаете, что являлись на протяжении ряда лет одним из наи­
более доверенных приближенных Берия?

ОТВЕТ: На протяжении ряда лет я был близок к Берия, работая вместе с ним 
в органах ЧК —  ГПУ Грузии и на партийной работе. О моих взаимоотношениях с 
Берия я подробно написал в своих заявлениях на имя секретаря ЦК КПСС.

На очередном допросе вы будете допрошены по существу вашей совместной с 
Берия преступной деятельности. Следствие предлагает вам дать подробные и прав­
дивые показания по этому поводу.

Показания записаны с моих слов правильно, мною прочитаны.

В. Меркулов

Допрос начат в 16 ч. 45 мин.
Допрос окончен в 17 ч. 50 мин.

Допросил: Полковник юстиции Успенский

Верно: [п.п.] Майор административной] службы Юрьева

Протокол допроса арестованного

1953 года, сентября 21 дня, генеральный прокурор СССР Руденко допросил 
арестованного:

Меркулова Всеволода Николаевича,

который показал:

Допрос начат в 13 ч. 45 м.

ВОПРОС: С какого времени вы знаете Берия Л. П.?
ОТВЕТ: Знаю Берия с осени 1922 года, когда он работал заместителем предсе­

дателя Груз[инской] ЧК, а я работал уполномоченным ЭКО Грузинской] ЧК. В этот 
период времени он меня знал просто как одного из сотрудников Груз[инской] ЧК.

В мае 1923 года группа чекистов решила выпустить сборник под названием 
«Чекисты 1-му мая». Я  принял участие в выпуске этого сборника, написав статью 
или фельетон под названием «Я и мы», эта статья обратила внимание Берия, так как 
она выделялась из других опубликованных материалов стилем и содержание. Узнав, 
кто автор (статья была под псевдонимом), Берия вызвал меня, и с того времени Берия 
стал приближать меня к себе.

С того времени и до ноября 1931 г. я работал вместе с Берия в Груз[инской] и 
Закавказской] ЧК —  ГПУ. С февраля 1929 г. по май 1931 г. я работал в Батуми за­
местителем председателя ГПУ Аджаристана.
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Когда Берия был назначен секретарем ЦК Компартии Грузии и Закавказского] 
крайкома, он предложил мне перейти на партийную работу в качестве его помощ­
ника по Закавказскому] крайкому. Я согласился и работал в партийном аппарате 
Закавказского] крайкома и ЦК Компартии Грузии до августа 1938 г., выполняя 
последовательно обязанности помощника секретаря Закавказского] К[райкома] 
ВКП(б), заведующего] совторготделом Закавказского] крайкома, зав[едующего] 
особым сектором ЦК Грузии и заведующего] промышленным отделом ЦК Грузии.

В августе 1938 года Берия был назначен заместителем] наркома внутренних 
дел СССР и предложил мне поехать с ним на работу в Москву в НКВД СССР. Я со­
гласился и в конце августа 1938 г. переехал в Москву и приступил к работе в НКВД 
СССР. Вначале я был в должности начальника КРО, а в ноябре 1938 года я был наз­
начен первым заместителем наркома внутренних дел СССР.

В этой должности я состоял до марта или апреля 1940 года, т. е. до момента реор­
ганизации НКВД. В связи с реорганизацией я был назначен наркомом государствен­
ной безопасности СССР, а когда в июле или августе 1941 года произошло слияние 
НКВД и НКГБ СССР, я вновь был назначен первым заместителем наркомвнудела, 
которым являлся Берия.

В начале 1943 года НКГБ был вновь выделен из НКВД, и я был назначен нарко­
мом госбезопасности, а Берия был наркомом внутренних дел СССР. В мае 1948 года 
я был освобожден от должности министра государственной безопасности СССР за 
неудовлетворительную работу министерства —  я не помню точной формулировки 
этого постановления, но там также указывалось о не совсем честном отношении с 
моей стороны к ЦК партии, при этом имелось в виду, что некоторые вопросы работы 
министерства не докладывались И. В. Сталину.

После этого я был назначен заместителем начальника Главного управления со­
ветским имуществом за границей при Министерстве внешней торговли СССР, а в 
мае 1947 г. это управление было реорганизовано в Главное управление при Совете 
министров СССР, а я был назначен начальником этого управления.

В октябре 1950 г. я был назначен министром государственного контроля СССР.
ВОПРОС: Вы признаете, что вся ваша служебная карьера была связана с по­

кровительством, оказываемым вам со стороны Берия?
ОТВЕТ: Первый период моей работы в органах ЧК —  ГПУ, на партийной работе 

и в НКВД СССР и мое продвижение на этой работе было связано с хорошим отно­
шением Берия ко мне, который ценил во мне известные качества.

Назначение в 1941 году на пост народного комиссара государственной безопас­
ности СССР, я считаю, было произведено по рекомендации Берия.

Назначение меня в 1943 г. на пост наркома государственной безопасности СССР, 
я считаю, было произведено без рекомендации Берия и, может быть, вопреки его 
желанию.

Это я объясняю следующим: в первых числах октября 1941 года Берия вызвал 
меня из Ленинграда, где я находился в командировке, и завел со мной разговор о 
том, что обстановка сложилась тяжелая, не исключена возможность нашей эвакуа­
ции из Москвы, и что в связи с этим необходимо оставление на подпольной работе 
в Москве ответственного работника, члена ЦК, русского по национальности, явно
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намекая на меня. Я сделал вид, что не понял его намека. Я считал, что эта работа 
очень ответственная, а я разведывательной работы почти не знал, т. к. столкнулся с 
ней впервые, будучи наркомом государственной безопасности СССР три —  четыре 
месяца.

С другой стороны, я опасался, что И. В. Сталин расценит мое согласие остаться 
в Москве при немцах как желание использовать это в других целях.

После этого разговора Берия резко изменил отношение ко мне. Он сразу от­
командировал меня в Куйбышев, затем в Краснодар, а в последующем проявлял ко 
мне грубость, чувствовалось недовольство с его стороны мною.

Назначение меня на пост начальника Главного управления советским имущест­
вом за границей, а затем и министром госконтроля СССР состоялось также без 
рекомендации Берия.

ВОПРОС: Почему вы сами считали, что можете работать только с Берия, чем 
объяснялась такая преданность Берия?

ОТВЕТ: Вообще, я не считал, что могу работать только с Берия. Берия относился 
ко мне хорошо. Я знал его достоинства и недостатки, ценил его. Я никогда не со­
мневался в его политической честности и преданности И. В. Сталину.

ВОПРОС: Разве вы не обращались неоднократно с просьбами к Берия взять вас 
на работу с собой на любую должность, где бы Берия ни работал?

ОТВЕТ: Насколько я припоминаю, я обратился к Берия с просьбой о работе с 
ним после смерти И. В. Сталина.

Насколько я помню, я писал Берия три письма: одно из Батуми в тридцатых годах 
в связи с награждением меня знаком Почетного чекиста, в котором я выражал благо­
дарность Берия, но точно содержания письма я сейчас не помню; второе письмо из 
Румынии, в котором я поздравлял его с новым годом и там обратился к нему с рядом 
теплых фраз; третье письмо —  это после смерти И. В. Сталина.

Помимо этого из Берлина я послал Берия поздравительную телеграмму в связи 
с его пятидесятилетием.

ВОПРОС: Вам предъявляется ваше письмо к Берия, не имеющее даты, но, 
очевидно, относящееся к 1930 году, так как вы работали заместителем начальника 
Аджаристанского ГПУ. Вы признаете, что писали это письмо?

ОТВЕТ: Да, это письмо написано мною.
ВОПРОС: В этом письме вы пишете:

«Только лично. Дорогой Лаврентий! Здесь —  у нас распространились слухи о 
якобы предстоящем твоем уходе из Тифлиса. Я не вдавался в оценку правильности 
этих слухов, вероятности их и т. д., но в связи с ними у меня к тебе глубокая просьба: 
не забыть меня.

В случае если ты действительно решил уехать из Закавказья, я очень прошу тебя 
взять меня с собой туда, где ты будешь работать.

Город и должность меня не интересуют: я согласен работать где угодно.
Не переоценивая себя, все же полагаю, что если я приналягу (а это делать при 

желании я умею), то сплавлюсь с любой работой, которую ты мне поручишь.
Тебя, во всяком случае, никогда ни в чем не подведу. Ручаюсь тебе в этом всеми 

ошибками прошлого, которые лишний раз вспоминать мне очень тяжело.
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Надеюсь, будешь иметь меня в виду. Это моя самая большая просьба, с которой я 
когда-либо обращался к тебе.

Писать много не хочу и не умею, но уверен, что ты поймешь и поверишь мне 
всецело.

Крепко жму руку. Всегда твой —  В. Меркулов».
Как вы расцениваете это письмо?
ОТВЕТ: В этом письме действительно выражена мною личная преданность Бе­

рия. Я старался найти повод, находясь на работе в Батуми, выразить свои хорошие 
чувства и благодарность Берия и этим самым загладить те неприятности, которые я 
ему причинил и о чем я вспоминаю в этом письме. Мне помнится, что Милыптейн, 
работавший тогда секретарем у Берия, сказал мне, что Берия доволен этим письмом.

Письмо это относится к 1930 году.
Когда я ранее показывал о письме из Батуми Берия, я имел в виду это письмо, 

содержание которого забыл. В памяти у меня отложилось, что письмо это связано с 
награждением меня знаком Почетного чекиста.

ВОПРОС: О каких «ошибках прошлого», которые «лишний раз вспоминать» вам 
тяжело, вы писали в этом письме?

ОТВЕТ: В этом письме, говоря об «ошибках прошлого», я имел в виду так на­
зываемую историю с Павлуновским.

Примерно, в 1927-1928 гг. в Тбилиси приехал Павлуновский, назначенный на 
должность председателя Закавказской] ЧК или Закавказского] ГПУ. У Павлунов- 
ского сложились нехорошие отношения со своим заместителем —  Берия.

Берия не любил делить власть и, как мне казалось, сам стремился занять долж­
ность председателя Закавказских] ЧК —  ГПУ.

В это время начальником СО Закавказской] ЧК был Валик, начальником КРО — 
Залпетер, нач[альником] КРО —  Ершов, начальником Инфаго —  я.

Ко всем нам Берия хорошо и ровно относился. Мы часто бывали все вместе с 
Берия во внеслужебной обстановке.

Внезапно Берия изменил к нам отношение по неизвестной для нас причине, 
стал меньше уделять внимания оперативной работе и сохранил хорошее отношение 
только к нач[альнику] ЭКО —  Ершову.

Мы хотели объясниться с Берия, но это нам не удалось, т. к. Берия внезапно уехал 
в командировку в Москву. В его отсутствие Валик и Залпетер пошли к Павлуновскому 
и высказали ряд недовольств по службе и Берия. Об этом они рассказали мне и пред­
ложили также пойти к Павлуновскому. При этом Валик и Залпетер мне объяснили, 
что посещение Павлуновского и обращение к нему было вызвано желанием создать 
нормальные условия для оперативной работы.

Из товарищеских чувств к Валику и Залпетеру я также посетил Павлуновского 
и подтвердил их заявление в отношении оперативной работы.

Павлуновский обрадовался создавшимся положением и использовал наши заявле­
ния против Берия, доложив о них секретарю Закавказского] крайкома. В дальнейшем 
Павлуновский убедил меня написать заявление с просьбой откомандировать меня в 
Москву, т. к. я не могу-де работать с Берия. Таким образом, создалась фактическая 
группировка против Берия, в которую я был невольно втянут.
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После приезда Берия из Москвы у нас с ним состоялось объяснение. Берия был 
расстроен. У него были крупные неприятности в Закавказском] крайкоме. Я пере­
стал ходить и к Павлуновскому, и к Берия.

Через некоторое время Павлуновский был отозван с работы в Москву, а Валик 
и Залпетер также уехали разновременно из Тбилиси.

Я чувствовал, что мною совершена ошибка в отношении Берия, и меня это 
очень угнетало. Взаимоотношения у нас с Берия ухудшились, кроме того, у меня 
были семейные неприятности, и я просил Берия направить меня на периферию. 
В результате этого в феврале 1929 г. я был назначен в Батуми заместителем пред­
седателя ГПУ Аджаристана.

Вот почему в письме, написанном мною Берия в 1930 году, я и писал о своих 
ошибках в отношении Берия.

ВОПРОС: Вы признаете, что во все последующие годы проявили такое же по­
добострастие к Берия и преданность ему?

ОТВЕТ: Подобострастия ни к Берия, ни к кому-либо другому я никогда не про­
являл, но сохранял к Берия хорошее чувство, хотя Берия не всегда относился ко мне 
справедливо и внимательно.

ВОПРОС: Обыском у вас обнаружен биографический очерк Л. П. Берия. Кто 
является автором этого очерка?

ОТВЕТ: Я этого биографического очерка не писал. Кто его написал, я точно 
не знаю, возможно, кто-либо из редакции «Заря Востока», в частности Григорьян, 
а возможно, автором его является Людвигов. Видимо, этот экземпляр очерка мне 
передал Берия для просмотра.

Мною писалась краткая биографическая заметка о Берия для Малой советской 
энциклопедии, причем перед отправкой ее в редакцию Берия лично ее редактировал.

ВОПРОС: После вашего снятия с должности министра государственной без­
опасности СССР вы в своем заявлении И. В. Сталину указывали:

«Порукой моей преданности является моя почти 23-летняя работа под руководством 
товарища Берия, самого верного из ваших учеников».

Вы подтверждаете это?
ОТВЕТ: Да, подтверждаю. Теперь я вижу, что формулировка «самого верного» 

редакционно неудачна. Слово «самого» нельзя было писать.
ВОПРОС: Вам оглашается текст написанного вами письма в адрес Берия от 

11 марта 1953 года:
«Дорогой Лаврентий!
Хочу предложить тебе свои услуги: если я могу быть полезным тебе где-либо в 

МВД, прошу располагать мною так, как ты сочтешь более целесообразным. Должность 
для меня роли не играет, ты это знаешь.

За последние годы я кое-чему научился в смысле руководства людьми и учрежде­
нием и, думаю, теперь я смогу работать лучше, чем раньше.

Правда, я сейчас полуинвалид, но надеюсь, что через несколько месяцев (максимум 
через полгода) я смогу уже работать с полной нагрузкой, как обычно.

Буду ждать твоих указаний.
Твой В. Меркулов. 11.111.53 г.»
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Как вы оцениваете такое личное обращение к Берия?
ОТВЕТ: Я считал, что в своей жизни я многим обязан Берия и потому предложил 

ему свои услуги, полагая, что в связи со смертью И. В. Сталина работа в органах 
должна особенно усилиться и мой опыт и знания могут пригодиться.

Однако должен сказать, что внутренне желания идти на работу в органы у меня 
не было.

Теперь мне ясно, что такого письма писать не следовало.
Должен сказать, что большую роль в написании мной этого письма сыграло 

теплое отношение Берия, проявленное ко мне за два дня до этого, когда Берия вы­
зывал меня для оказания помощи в редактирования его речи на траурном митинге.

ВОПРОС: В момент написания вами этого письма в адрес Берия вы были минист­
ром государственного контроля СССР. Почему же вы по вопросам, изложенным в 
этом письме, не обратились в ЦК партии или к советскому правительству, а обра­
тились лично к Берия?

ОТВЕТ: Это было непродуманно с моей стороны.

Показания записаны с моих слов правильно, протокол мною лично прочитан.

В. Меркулов

Допрос окончен в 19 часов 10 минут.

Допросил: генеральный прокурор СССР
действительный государственный советник юстиции Р. Руденко

При допросе присутствовал и вел запись протокола 
помощник главного военного прокурора
полковник юстиции Успенский

Верно: [п.п.] Майор административной] службы Юрьева

РГАСПИ.Ф. 17. Оп. 171. Д. 468. Л. 170-182. Копия. Машинопись.

№1.103
Копия протокола

допроса Л. П. Берия от 24 сентября 1953 г.
Совершенно секретно

Товарищу Маленкову Г, М.

Представляю копию протокола допроса обвиняемого Берия Лаврентия Павловича 
от 24 сентября 1953 года.

Приложение: на 6 листах.

[п.п.] Р. Руденко

361



25 сентября 1953 г.
№ 356/ссов

Протокол допроса

1953 года, сентября 24 дня, генеральный прокурор СССР действительный госу­
дарственный советник юстиции Руденко допросил обвиняемого

Берия Лаврентия Павловича.

ВОПРОС: Вы знали Мамулия?
ОТВЕТ: Да, знал Мамулия. Он был секретарем ЦК КП(б) Грузии до Картвели- 

швили, после которого секретарем ЦК стал я.
ВОПРОС: За что был арестован и осужден Мамулия?
ОТВЕТ: Я не знаю.
ВОПРОС: Вы интересовались ходом следствия по делу Мамулия и его показа­

ниями?
ОТВЕТ: Один раз я присутствовал на его допросе. Какие он давал показания —  

я не помню.
ВОПРОС: Вы давали указания во время следствия бить Мамулия?
ОТВЕТ: Вообще избивали арестованных, но указаний избивать Мамулия я не 

давал.
ВОПРОС: Вы знали Орахелашвили И. Д.?
ОТВЕТ: Знал. В Закавказье он был последнее время секретарем Закавказского] 

крайкома, которого я сменил.
ВОПРОС: За что был арестован и осужден Орахелашвили?
ОТВЕТ: Я не знаю. Он арестован был в Москве.
ВОПРОС: Вы говорите неправду. Вам оглашаются показания Гоглидзе:

«...В  1937-1938 гг. я почти ежедневно бывал на докладе у Берия. В одно из таких 
посещений Берия летом 1937 года он дал мне указание арестовать Орахелашвили и 
доставить его в НКВД Грузии».

Признаете это?
ОТВЕТ: Гоглидзе неправильно показывает. Я не давал таких указаний. 
ВОПРОС: Каких показаний от Орахелашвили добивался Кобулов по вашему 

указанию?
ОТВЕТ: Я не знаю. Никаких указаний Кобулову я не давал.
ВОПРОС: Вам оглашаются показания Надарая:

«...Примерно в конце 1937 года, начале 1938 г., кажется, из Москвы в Тбилиси 
был доставлен арестованный бывший директор Института красной профессуры 
Орахелашвили. Поместили его в камеру с одним арестованным, фамилию которого я 
сейчас не помню.

Через некоторое время этот арестованный попросил меня вызвать его. Я  его вызвал, 
и он мне сказал, что Орахелашвили рассказал ему, что Богдан Кобулов требует от него 
показаний о вражеской деятельности многих людей и очень ответственных, которых он,
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Орахелашвили, вовсе не знает, и требует включить их в протокол как якобы троцкистов, 
что он, Орахелашвили, и сделал.

Впоследствии Орахелашвили был расстрелян...»
Вы подтверждаете это?
ОТВЕТ: Мне это неизвестно.
ВОПРОС: Вы говорите неправду. Вы и ваши подручные —  Гоглидзе, Кобулов и 

другие — добивались от Орахелашвили показаний на Серго Орджоникидзе. Это так?
ОТВЕТ: Я не знаю, чего они добивались. Мне это неизвестно.
ВОПРОС: Вы не могли не знать о вымышленных, клеветнических показаниях 

Орахелашвили, данных в результате его истязаний, о Серго Орджоникидзе. Орахе­
лашвили 9.IX.1937 года показал:

«.. .Лично я очень много обязан Серго Орджоникидзе, но даже чувство благодар­
ности и преданности к нему не мешает мне осветить его действительную роль в собы­
тиях, при которых зарождались враждебные ВКП(б) и советской] власти группировки 
и контрреволюционные организации... Серго Орджоникидзе высказывал недовольство 
партийным руководством, допускал контрреволюционные провокационные выпады по 
адресу секретаря ЦК КП(б) Грузии Лаврентия Берия. Надо со всей ответственностью 
признать, что Серго Орджоникидзе фактически вдохновлял нашу контрреволюционную 
борьбу против партийного руководства Грузии и лично секретаря ЦК КП(б) Грузии —  
Лаврентия Берия... Он не только поддерживал наши контрреволюционные выпады 
по адресу Сталина и секретаря ЦК КП(б) Грузии Берия, а наоборот, задавал тон этим 
нашим контрреволюционным разговорам. ..»

Вы признаете, что эти клеветнические, добытые преступными методами по­
казания получены по прямому вашему указанию?

ОТВЕТ: Я указаний не давал и этих показаний на Серго Орджоникидзе не помню.
ВОПРОС: Вам оглашается показание Гоглидзе:

«Указания Кобулову получить показания от арестованных на Серго Орджоникидзе 
мог дать только Берия...»

ОТВЕТ: Он показывает неправильно. .
ВОПРОС: Вы говорите неправду. Вам оглашаются показания Савицкого:

«Мне лично Кобулов говорил, что ты не сумел добиться от Орахелашвили призна­
тельных показаний, а Кримян их добился... Берия очень высоко оценивает полученные 
Кримян от Орахелашвили показания, чрезвычайно ими интересуется, знакомится с 
каждым протоколом допроса и сам дает указания по делу...»

Что можете сказать?
ОТВЕТ: Он говорит неправду.
ВОПРОС: Вам оглашаются показания Кобулова:

«Вспоминаю, что Орахелашвили действительно давал показания в отношении 
Серго Орджоникидзе, содержание которых из-за давности событий я вспомнить не 
могу. Должен, однако, заявить, что по существовавшему тогда порядку показания на 
руководящих деятелей партии и государства не могли быть мной или подчиненными 
мне работниками зафиксированы в протокол без предварительного доклада и получения 
на то специального разрешения бывшего наркома внутренних дел Гоглидзе, который, 
в свою очередь, получал разрешение от Берия...»
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Вы и сейчас будете отрицать, что по вашим указаниям добывались преступными 
методами фальсифицированные материалы в отношении Серго Орджоникидзе?

ОТВЕТ: Я отрицаю. Кобулов говорит неправильно. Таких показаний на Серго 
Орджоникидзе я не помню.

ВОПРОС: Признайтесь, что именно в своих авантюристических, преступных 
целях вы стремились осквернить память Серго Орджоникидзе?

ОТВЕТ: Нет, этого я не делал.
ВОПРОС: Вы знали, что Серго Орджоникидзе относится к вам с недоверием, 

как к бывшему агенту мусаватистской контрразведки?
ОТВЕТ: Серго Орджоникидзе относился ко мне исключительно хорошо. Он 

был инициатором моего продвижения из Баку в Тбилиси, а затем назначения меня 
на должность председателя Груз[инской] ЧК и первого заместителя председателя 
Закавказской] ЧК.

Работая в Закавказье, Серго Орджоникидзе чуть не каждый день вызывал меня, 
оказывал мне помощь в работе советами и указаниями по борьбе с антисоветски­
ми элементами. Это хорошее отношение ко мне проявилось также и в том, что он 
на активах отзывался в своих выступлениях обо мне положительно. В 1926 году 
Орджоникидзе писал письмо Дзержинскому с приложением выписки из решения 
ЦК КП(б) Азербайджана по вопросу о моей службе в мусаватистской контрразвед­
ке. После возвращения из М осквы в тот период на мой вопрос: что мне еще надо 
представлять? —  Серго Орджоникидзе ответил: «Продолжай также работать, все 
в порядке».

Мне кажется, что отношение Серго Орджоникидзе ко мне, может быть, несколько 
изменилось в начале 1934 года или позже, так как до этого времени у нас все время 
были отношения хорошие. Я  его всегда информировал письменно о делах в Закав­
казье, и в частности о Грузии. Иногда он отвечал мне на эти письма. Эти письма 
находятся в моем архиве, из которых можно видеть его исключительно хорошее ко 
мне отношение.

У Серго Орджоникидзе могло измениться ко мне отношение в результате всяких 
наговоров работников Закавказья, в свое время снятых с работы ЦК ВКП(б) за всякого 
рода антипартийные группировки, а их там было очень много.

ВОПРОС: Если так действительно относился к вам Серго Орджоникидзе, а вы, 
как это сейчас утверждаете, относились к нему хорошо, то вы перед ним лицемерили 
и двурушничали, а в действительности в кругу своих приближенных нередко про­
являли свое злобное отношение к Серго Орджоникидзе. Это правильно?

ОТВЕТ: Это неправильно.
ВОПРОС: Вам оглашается показание Гоглидзе. Он показывает:

«Как мне приходилось наблюдать до 1934-1935 гг. Берия, во всяком случае внешне, 
относился к Орджоникидзе положительно, а затем наступил какой-то резкий перелом, 
и Берия в присутствии меня и других лиц допускал в отношении Серго Орджоникид­
зе резкие высказывания пренебрежительного характера. Помню, что Берия обвинял 
Орджоникидзе в том, что навыдвигал негодных людей на ответственные посты, а те 
ходят к Орджоникидзе, наушничают и сплетничают ему, как бы в отношении Берия, 
и что Орджоникидзе этим людям верит. У меня складывалось впечатление, что Берия
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говорил это в результате какой-то личной злобы на Орджоникидзе и настраивал против 
него других».

Вы признаете это?
ОТВЕТ: Он говорит неправду.
ВОПРОС: Об этом же свидетельствует ваш соучастник Шарил. Он показывает: 

«Мне известно, что Берия внешне относился к С. Орджоникидзе как бы хорошо, 
а в действительности говорил о нем в кругу приближенных всякие гадости. Помню, 
как-то в разговоре Берия в резком, пренебрежительном тоне обвинял Орджоникидзе в 
том, что тот якобы натворил в Грузии немало дел. Этот разговор был приблизительно 
в 1938 году...»

Вы это также будете отрицать?
ОТВЕТ: Я  это показание отрицаю. Оно неправильное.
ВОПРОС: Вы признаете, что вы в своих авантюристических преступных целях 

пытались осквернить память Серго Орджоникидзе и фальсифицированными, кле­
ветническими материалами сделать его врагом советского государства?

ОТВЕТ: Нет, я этого не признаю.

Протокол прочитан, записано с моих слов верно.
Берия Л. П. от подписи протокола отказался.

Допрос окончен в 17 час. 35 мин.

Допросил: Генеральный прокурор СССР Р. Руденко

При допросе присутствовал и вел запись протокола:
следователь по важнейшим делам Прокуратуры СССР Цареградский

Верно: [п.п.] Майор административной] службы Юрьева

РГАСПИ. Ф. 17. Оп. 171. Д. 469. Л. 1-8. Копия. Машинопись.

№1.104
Копия протоколов

допроса В. Н. Меркулова от 23 и 25 сентября 1953 г.
Совершенно секретно

Товарищу Маленкову Г. М.

Представляю копии протоколов допроса арестованного Меркулова В. Н. от 23 и 
25 сентября 1953 года.

Приложение: на 22 листах.

[п.п.] Р. Руденко

365



26 сентября 1953 г.
№ 366/ссов

Протокол допроса арестованного

1953 года, сентября 23 дня, помощник главного военного прокурора полковник 
юстиции Успенский допросил арестованного

Меркулова Всеволода Николаевича,

который показал:

Допрос начат в 14 ч. 45 м.

ВОПРОС: 21 сентября с. Г. вы показали, что биографического очерка Л. П. Берия 
не писали. Вы продолжаете это утверждать?

ОТВЕТ: Да, предъявленного мне биографического очерка Л. П. Берия я не писал. 
Я уже говорил о том, что я писал биографическую заметку о Берия строчек на пятьде­
сят для второго издания Малой Советской энциклопедии. Это было в 1932-1934 гг., 
возможно в 1935 году.

ВОПРОС: Вам предъявляется брошюра, изданная редакцией газеты «Заря 
Востока» в 1940 году, изъятая в вашем сейфе, под названием «Верный сын партии 
Ленина — Сталина», автором которой являетесь вы. Это так?

ОТВЕТ: Я ознакомился с предъявленной мне брошюрой, изданной редакцией 
газеты «Заря Востока» в 1940 году под названием «Верный сын партии Ленина — 
Сталина», но автором ее я не являлся.

ВОПРОС: Вы говорите неправду. Вам предъявляется письмо б[ывшего] редак­
тора газеты «Заря Востока» В. Григорьяна от 29.11.1940 г., адресованное вам. Вы 
подтверждаете, что это письмо действительно написано вам Григорьяном?

ОТВЕТ: Да, это письмо мне писал Григорьян, но я совсем о нем забыл.
ВОПРОС: Вам приводится выписка из этого письма:

«Посылаю сигнальный экземпляр брошюры «Верный сын партии Ленина —  Ста­
лина». Книга еще не вышла и не могла, разумеется, выйти без контрольного просмотра 
твоего —  как автора.

Убедительная просьба просмотреть брошюру, внести в нее необходимые поправ­
ки...

Цифры достижений, успехов все обновлены, многое заново написано, но в основ­
ном брошюра по своей структуре сохранена. В первую часть —  никаких абсолютно 
изменений не внесено, как ты сам убедишься после прочтения».

Теперь вы признаете, что являетесь автором этой брошюры?
ОТВЕТ: Я внимательно ознакомился с брошюрой, предъявленной мне, и все же 

не могу вспомнить, писал ли я ее, но, как видно из письма Григорьяна, я действи­
тельно принимал участие в составлении этой брошюры. Оснований не верить тому,
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что пишет Григорьян в своем письме, у меня нет. Очевидно, я принимал участие в 
составлении этой брошюры в 1937 году. Прошу мне верить, что я действительно 
забыл о своем участии в составлении этой брошюры, так как вообще отрицать свое 
авторство в этой брошюре у меня нет смысла.

ВОПРОС: В биографии Берия, составленной вами и изданной редакцией «Заря 
Востока», вы писали:

«С начала 1919 года до установления советской власти в Азербайджане (апрель 
1920 г.) товарищ Л. Берия, будучи председателем нелегальной коммунистической 
организации техников, ведет по поручению райкома партии организационную, про­
пагандистскую партийную работу в нелегальных большевистских ячейках Баку».

Но ведь вам же было известно, что в этот период времени Берия активно участ­
вовал в мусаватистской контрразведке. Вы признаете это?

ОТВЕТ: По вопросу службы Берия в мусаватистской контрразведке я располагал 
сведениями только в пределах того, что мне говорил сам Берия, и что содержалось 
в материалах, привезенных мною по поручению Берия из Баку. При этом Берия не 
говорил мне о службе своей в мусаватистской контрразведке, а насколько я помню, 
он говорил о том, что работал в молодежной организации «Гуммет» по заданию 
ЦК КП(б) Азербайджана или Бакинского комитета КП(б). Во всяком случае, то, что 
говорил мне Берия, по своему содержанию не отличалось от того, что им было напи­
сано в объяснении по этому вопросу на имя И. В. Сталина в конце 1938 или в начале 
1939 года. Однако сейчас я точно не могу вспомнить содержание этого заявления.

ВОПРОС: Почему же вопрос о службе Берия в мусаватистской контрразведке или, 
как вы показали, об участии Берия в молодежной организации «Гуммет» не нашел 
никакого отражения в большой по объему биографии Л. П. Берия, составленной вами?

ОТВЕТ: Я подробностей составления мной биографии Берия не помню, но, оче­
видно, она составлялась со слов Берия и по материалам его личного дела. Поэтому 
в биографии Берия нашло отражение только то из его жизни, что он сам рассказал 
о себе.

ВОПРОС: 21 июля с/года вы показали, что книгу «К истории большевистских 
организаций в Закавказье» писали Бедия и некоторые другие лица и что Берия при­
своил себе чужой труд.

Вы прямо указывали:
«Мне было стыдно за Берия, поставившего свою подпись под чужой работой».

Почему же в биографии Берия, составленной вами, вы превозносите Берия как 
автора этой книги?

ОТВЕТ: В официально изданной брошюре другого и нельзя было писать. К тому 
же, раздумывая над тем, почему у меня не отложилось в памяти мое авторство, и, 
прослушав заслушанный мной отрывок из брошюры о книге Берия «К истории 
большевистских организаций в Закавказье», я все больше склоняюсь к тому, что 
эту брошюру писал не я один, и в частности этот раздел брошюры. Об этом следует 
спросить Григорьяна.

ВОПРОС: Не свидетельствует ли каждая строка в написанной вами биографии 
Берия о том, что в ней особо выпячивается роль Берия и что ему приписываются 
несуществующие заслуги?

367



ОТВЕТ: Во-первых, эта брошюра о Берия и естественно, что в ней о нем главным 
образом и говорится. Во-вторых, эта брошюра, видимо, готовилась к выборами в 
Верховный Совет СССР, судя по экземпляру, отпечатанному на машинке, а как из­
вестно, все предвыборные материалы отличаются стилем неумеренного восхваления 
кандидатов в Верховный Совет. И, наконец, судя по несвойственному мне стилю, я 
продолжаю сомневаться, что она написана мной целиком.

ВОПРОС: Расскажите о том, как вы помогли Берия скрывать от партии его службу 
в мусаватистской контрразведке?

ОТВЕТ: Я не знал о том, что Берия служил в мусаватистской контрразведке, и 
скрывать ему это обстоятельство я не помогал.

ВОПРОС: Вы по поручению Берия изъяли в партийной архиве в Баку документы, 
свидетельствовавшие о службе Берия в мусаватистской разведке. Расскажите об этом.

ОТВЕТ: Примерно в 1932-1933 году, возможно в 1934 г. или даже еще позже, 
когда я работал в Закавказском] крайкоме помощником Берия или заведующим] 
совторготделом, меня вызвал Берия и сказал, что о нем распространяют враги слухи, 
якобы он в 1919-1920 гг. работал в Баку в мусаватистской контрразведке, что в партий­
ном архиве Баку за эти годы должны находиться документы, его реабилитирующие, 
и он просил меня съездить в Баку, достать эти документы. При этом Берия указал 
на то, что враги его могут изъять эти документы из архива, и тогда ему нечем будет 
защищаться. Не имея оснований не верить Берия, я выехал в Баку, где обратился за 
помощью к Багирову, просил его дать указание о допуске меня к партийному архиву. 
Багиров такое указание дал, и я был допущен к архиву. В архиве я нашел две папки 
с документами, касавшимися Берия. Перечислить, какие документы были в этих 
папках, я сейчас не могу, так как не помню.

Я сейчас не помню, но, очевидно, я выдал расписку в архиве о том, что мною 
взяты эти две папки с документами, так как без этого вряд ли мне эти документы 
были выданы.

Эти две папки с документами я привез Берия, он их просмотрел и остался ими 
доволен. Документы, вшитые в папки, Берия положил в свой сейф.

ВОПРОС: Почему именно вам Берия дал такое поручение? Разве это входило в 
ваши обязанности по службе?

ОТВЕТ: Видимо, я работал в это время помощником Берия. Он знал, что я точен, 
аккуратен и смогу выполнить это поручение. Получив это поручение, я нисколько 
ему не удивился.

ВОПРОС: Это поручение свидетельствует о том, что вы были доверенным, 
близким человеком Берия. Это так?

ОТВЕТ: Да, так. Я действительно был тогда близким человеком Берия. Я этого 
не скрываю.

ВОПРОС: Как поступил Берия с документами, которые вы привезли ему из 
Баку?

ОТВЕТ: Эти документы с момента, когда я их привез из Баку, и до 1938 г., когда 
Берия вместе со мной выехал в Москву на новую работу, хранились в сейфе Берия.

ВОПРОС: Вы говорите неправду. Документы хранились лично у вас. Это так?
ОТВЕТ: Я не помню этого.
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ВОПРОС: Вам предъявляется рапорт на имя Берия, составленный вами 7 октября 
1938 года, из которого видно, что документы, изъятые вами в 1933-1934 годах из 
партархива Баку, вы хранили у себя до 1938 г. Вы подтверждаете это?

ОТВЕТ: Ознакомившись с собственноручно написанным мною рапортом от 
7 октября 1938 года, я должен подтвердить, что документы, привезенные мною из 
Баку, хранились у меня до 1938 года. Я об этом просто забыл.

ВОПРОС: Объясните, почему вы, уже не работая помощником Берия в 
Закавказском] крайкоме, а будучи заведующим отделом Закавказского] крайкома, 
а затем ЦК Компартии Грузии, несколько лет хранили архивные документы о Берия. 
Разве это входило в ваши обязанности?

ОТВЕТ: Объясняю это так. Очевидно, в 1933-1934 гг., когда я привез документы 
из Баку, Берия ознакомился с ними, но потом оставил их у  себя до того времени, 
пока они ему понадобятся. Я их положил в сейф, и они там лежали. Я в этом ничего 
странного не вижу.

ВОПРОС: Из вашего рапорта видно, что привезенные вами документы из Баку 
касались службы Берия в мусаватистской контрразведке, теперь вы не будете этого 
отрицать?

ОТВЕТ: Мне казалось, что речь шла о работе Берия по заданию партийных ор­
ганов в «Гуммст». Из рапорта я вижу, что документы, привезенные мною из Баку, 
касались работы Берия в мусаватистской контрразведке по заданию «Гуммет». Я уже 
показывал ранее, что по этому вопросу у меня в памяти сохранились смутные вос­
поминания.

ВОПРОС: Возвратимся к вопросу о биографии Берия, составленной вами. 
Вы убедились в том, что документы, привезенные вами из Баку в 1933-1934 гг. 
и хранившиеся у вас несколько лет, в частности и тогда, когда вы писали биогра­
фию Берия, касались службы Берия в мусаватистской контрразведке. Почему же 
в биографии Берия, написанной вами, события из жизни Берия в 1919-1920 гг. 
изложены иначе.

ОТВЕТ: Я уже показал, как писалась биография Берия, и другого ничего сказать 
не могу. Кроме того, биография Берия писалась как агитационный материал, и пи­
сать в ней о службе Берия в мусаватистской контрразведке не было необходимости.

ВОПРОС: Кто занимался отправкой из Тбилиси в Москву в 1938 г. всего личного 
архива Берия?

ОТВЕТ: Берия поручил это мне, поскольку я отправлял и свой архив.
ВОПРОС: Почему именно вам Берия поручил разобраться с его личным архи­

вом и самую отправку его. Вы подтверждаете, что это свидетельствует об особом  
доверии его к вам?

ОТВЕТ: Повседневно личным архивом Берия я не занимался. Разбор личного 
архива и отправку его в Москву я производил, очевидно, с участием помощника Берия 
и, возможно, его секретаря. Берия мне, конечно, доверял, но как именно —  особо 
или просто доверял, я не знал. Думаю, что Берия поручил мне отправку его архива 
в Москву потому, что я ехал вместе с ним.

ВОПРОС: Расскажите о том, как вы по поручению Берия составляли текст объяс­
нения на имя И. В. Сталина по поводу службы Берия в мусаватистской контрразведке?
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ОТВЕТ: Очевидно, 7 октября 1938 года, т. е. в день составления рапорта, о ко­
тором я уже дал показания, в Москве Берия вызвал меня в свой служебный кабинет 
(возможно, в комнату отдыха) и сказал, что вновь поднимается вопрос о его службе 
в мусаватистской контрразведке и что он должен написать по этому поводу объ­
яснение И. В. Сталину.

Берия попросил принести ему папки, привезенные в свое время мной из Баку и 
хранившиеся у меня. Когда я принес ему папки, он попросил помочь ему написать 
объяснение. Так как я пишу быстрее и грамотнее Берия, черновик объяснения писал 
я, но Берия здесь же диктовал фразы, которые я корректировал. Когда черновик объ­
яснения был написан мною вместе с Берия, он переписал объяснение своей рукой. 
Затем он потребовал от меня написать рапорт, очевидно, для того чтобы объяснить 
И. В. Сталину, где находились документы из Бакинского партархива, и этот рапорт 
также взял с собой. Очевидно, Берия помимо объяснения и моего рапорта брал с 
собой и папки с документами. После составления объяснения и рапорта Берия уехал 
к И. В. Сталину.

ВОПРОС: В мусаватистской контрразведке служил Берия. Почему же вы писали 
объяснение за Берия?

ОТВЕТ: Я  уже объяснил, что Берия грамотно не мог изложить документа, и 
поэтому он и привлек меня к составлению объяснения на имя И. В. Сталина. Ни к 
кому другому за помощью в составлении этого объяснения Берия обратиться не мог, 
так как в Москве никто не знал о существовании документов, взятых из партархива 
г. Баку. Моя роль свелась к тому, что я со слов Берия и под его диктовку писал черно­
вик, корректируя грамотно фразы.

ВОПРОС: После этого Берия вам вернул папки с документами, касавшимися 
службы его в мусаватистской контрразведке?

ОТВЕТ: Эти папки мне Берия вернул, но когда именно, не помню.
ВОПРОС: Где затем хранились эти папки с документами?
ОТВЕТ: Они хранились у меня, но не помню до какого времени. В момент первого 

разделения наркомата в 1941 г., возможно, в момент второго разделения наркомата 
в 1943 г. или, наконец, в момент перехода Берия на работу в Совет министров СССР 
в 1945 г. Берия предложил мне опечатать эти папки и передать ему или его помощ­
никам, что я и сделал.

Привлекался ли я Берия к приведению в порядок всего его личного архива в 
Москве, я сейчас не помню, думаю, что нет.

ВОПРОС: Итак, с 1922 года вы работали вместе с Берия в Груз[инской] и 
Закавказской] ЧК, а [затем в] Закавказском] крайкоме и ЦК Компартии Грузии, в 
НКВД СССР, переходя из одного учреждения в другое вслед за ним; в личных письмах 
Берия вы выражали свою преданность ему и готовность работать только с ним; в со­
ставленной вами биографии Берия восхваляли его, приписывая ему несуществующие 
заслуги; по указанию Берия выполняли поручения, не связанные с выполнением 
служебных обязанностей; многие годы были хранителем личного архива Берия.

Вы признаете, что на протяжении всего времени, начиная с 1922 года, были лично 
преданы Берия, были его особо доверенным человеком и были соучастником Берия 
в совершенных им преступлениях против партии и государства?
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ОТВЕТ: О своей совместной с Берия работе в перечисленных учреждениях, о 
личных письмах Берия, о своей роли в составлении биографии Берия и хранении его 
личного архива я уже показал. Преступных, антипартийных поручений мне Берия 
не давал, и я таких поручения не выполнял. О первых годах моей близости к Берия, 
когда он был заместителем председателя Груз[инской] ЧК, а затем председателем 
Закавказской] и Груз[инской] ЧК я уже показал.

В дальнейшем Берия вырос, как известно, в крупного партийного и государ­
ственного работника. Я ни на минуту не сомневался в его политической честности и 
преданности И. В. Сталину, и я не считал для себя зазорным поддерживать близость 
с таким человеком, тем более что и он, особенно в первое время, относился ко мне, 
в общем, хорошо.

Однако моя преданность и благодарность ему не могли дойти до такой степени, 
чтобы забыть долг члена партии и гражданина и стать на путь выполнения его пре­
ступных заданий.

О преступных действиях Берия мне стало известно только на Пленуме ЦК ВКП(б) 
из доклада руководителей партии и правительства.

Я категорически заявляю, что соучастником Берия в его преступных, антипар­
тийных и антигосударственных действиях я не был.

Хочу также заявить, что за последние годы у меня сильно ослабла память. Многое 
из своей жизни я уж забыл или помню смутно и неточно. Отсюда те вынужденные 
«признания» в забывчивости, которые я делаю в этом и в других протоколах допроса.

Однако, как бы у меня память ни ослабла, я твердо помню и знаю, что каких- 
либо действий, направленных против партии, советской власти и Родины, я никогда 
и нигде не совершал.

Протокол записан с моих слов правильно, мною лично прочитан.

Меркулов
Допрос окончен в 21 час.

Допросил: Полковник юстиции Успенский

Верно: [п.п.] Майор административной] службы Юрьева

Совершенно секретно

Протокол допроса арестованного

1953 года, сентября 25 дня, помощник главного военного прокурора полковник 
юстиции Успенский допросил арестованного

Меркулова Всеволода Николаевича,

который показал:

Допрос начат в 14 ч. 15 мин.
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ВОПРОС: Вам известен Кедров Михаил Сергеевич?
ОТВЕТ: Я  не помню его.
ВОПРОС: Кедров был старым большевиком, членом коллегии ОГПУ, в 

1921 году работал на посту представителя ВЧК в Закавказье. Теперь вы вспоми­
наете Кедрова?

ОТВЕТ: Нет, не припоминаю.
ВОПРОС: Сына Кедрова М. С. —  Кедрова Игоря Михайловича, работавшего 

в 1938 и в начале 1939 года в иностранном отделе ГУГБ НКВД СССР, вы знали?
ОТВЕТ: Я его также не помню.
ВОПРОС: Бывшего сотрудника КРО НКВД СССР Голубева В. П. вы помните?
ОТВЕТ: Припоминаю, что в первый период моей работы в НКВД СССР, в каком 

точно году —  сказать не могу, мне кто-то докладывал или сводку подслушивания, или 
агентурное донесение о Голубеве, сотруднике НКВД СССР, или, возможно, протокол 
его допроса. В этом документе, который мне докладывался, говорилось о каком-то 
разговоре с другим сотрудником НКВД СССР, но что именно —  не помню. Какова 
судьба Голубева —  я не помню.

ВОПРОС: Разве вам неизвестно о том, что в 1939 году Кедров И. М. и Голу­
бев В. П. обращались с заявлением в ЦК ВКП(б), в котором сообщали сведения о 
Берия Л. П., казавшиеся им подозрительными?

ОТВЕТ: Этого я не помню.
ВОПРОС: Когда были арестованы Кедров И. М. и Голубев В. П.?
ОТВЕТ: По поводу Кедрова И. М. я ничего не знаю, так как и самого Кедро­

ва И. М. не помню. Что касается Голубева, то, судя по тому, что мне о нем доклады­
вали, о чем я показал выше, он был арестован, хотя точно утверждать этого я не могу.

ВОПРОС: А вы лично не имели отношения к аресту Кедрова И. М. и Голубе­
ва В. П.?

ОТВЕТ: В отношении Кедрова И. М., которого я совсем не помню, я ничего 
сказать в ответ на заданный вопрос не могу. Что касается Голубева, то имел ли я 
отношение к его аресту —  я не помню.

ВОПРОС: Вам предъявляется ордер на арест Кедрова И. М. от 20 февраля 
1939 года, подписанный вами. Вы признаете это?

ОТВЕТ: Да, этого я не отрицаю. Ордер на арест Кедрова был подписан мною.
ВОПРОС: Объясните, почему арест Кедрова И. М. был произведен вами без санк­

ции прокурора и только через три месяца, в мае 1939 года, была получена санкция 
прокурора на содержание Кедрова И. М. под стражей?

ОТВЕТ: Ознакомившись с материалами архивного следственного дела№  975036 
по обвинению Кедрова И. М., я подтверждаю, что в нем на листе 1 имеется под­
писанный мной от 20 февраля, и на листе 2 —  постановление об избрании меры 
пресечения Кедрову, санкционированное прокурором 16 мая 1939 года. Я  не могу 
припомнить обстоятельства, при которых мною был подписан ордер на арест Кедро­
ва, и потому не могу ответить на этот вопрос, но, очевидно, здесь было допущено 
мной нарушение закона. Судя по предъявленному мне архивно-следственному делу, 
должно быть еще агентурное дело на Кедрова, Голубева и Батурину. Возможно, из 
него можно установить основания для ареста Кедрова.
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ВОПРОС: Вы что же, предполагаете, что в этом агентурном деле может быть 
санкция прокурора на арест Кедрова, которая была дана вам в феврале 1939 года, 
т. е. до подписания вами ордера на арест?

ОТВЕТ: Конечно, санкции прокурора в этом агентурном деле быть не может, но 
не имея никаких материалов, я не мог выписать ордера на арест, да еще сотрудника 
НКВД.

ВОПРОС: Значит, вы признаете, что грубо нарушили закон в отношении Кедрова, 
арестовав его без санкции прокурора?

ОТВЕТ: Да, закон был нарушен, но потом, спустя три месяца, санкция на со­
держание Кедрова под стражей была получена.

ВОПРОС: Какими материалами вы располагали в отношении Кедрова И. М. к 
моменту его ареста?

ОТВЕТ: Я сейчас не помню, какими материалами в отношении Кедрова я рас­
полагал к моменту его ареста. Они, очевидно, имелись в его агентурном деле.

ВОПРОС: Вы ознакомились с материалами архивно-следственного дела на Кед­
рова И. М. Есть ли в этом следственном деле какие-либо материалы о преступной 
деятельности Кедрова, добытые до 20 февраля 1939 г., т. е. до момента ареста Кедрова?

ОТВЕТ: В следственном деле таких материалов нет.
ВОПРОС: Вам предъявляется ордер на арест Голубева В. П. от 20 февраля 1939 г., 

подписанный вами. Вы признаете это?
ОТВЕТ: Да, признаю. Ордер на арест Голубева В. П. от 20 февраля 1939 года 

был подписан мной.
ВОПРОС: Голубев также был арестован вами без санкции прокурора и эта санк­

ция на содержание его под стражей от прокурора была получена спустя три месяца?
ОТВЕТ: Как видно из дела —  также.
ВОПРОС: Значит, и в отношении Голубева было допущено вами грубое нару­

шение закона?
ОТВЕТ: Да.
ВОПРОС: Из материалов архивно-следственного дела Голубева, предъявленного 

вам для ознакомления, видно, что никаких материалов о преступной деятельности 
Голубева до 20 февраля 1939 г., т. е. до момента его ареста —  собрано не было. На 
основании чего же был арестован Голубев?

ОТВЕТ: В деле действительно таких материалов нет. Очевидно, материалы, 
послужившие основанием для ареста Голубева, так же, как и в отношении Кедрова, 
имелись в агентурном деле на них. Следует при этом иметь в виду, что Кедров И. М. 
и Голубев В. П. фактически проходят по одному делу.

ВОПРОС: Кто вел следствие по делам Кедрова И. М. и Голубева В. П.?
ОТВЕТ: Как видно из дел, с которыми я ознакомился, следствие по делам Кедрова 

и Голубева вели Мешик и Либензон, а руководил ими Кобулов Богдан.
ВОПРОС: В этот период времени Кобулов Б. подчинялся вам как первому за­

местителю наркома внутренних дел СССР?
ОТВЕТ: Да, конечно.
ВОПРОС: Вы предложили Кобулову и Мешик искусственно создать уголовное 

дело против Голубева и Кедрова И. М.?
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ОТВЕТ: Нет, конечно.
ВОПРОС: Вы сами верите в то, что Кедров И. М. и Голубев были немецкими 

шпионами?
ОТВЕТ: Беглый просмотр архивно-следственных дел Кедрова и Голубева дает 

основание сказать, что вряд ли они были немецкими шпионами.
ВОПРОС: Разве не абсурдным было утверждение следствия о том, что якобы 

Кедров И. М. получил от германской разведки задание написать заявление в ЦК 
ВКП(б) о преступлениях Берия?

ОТВЕТ: Да, такое обвинение и неправдоподобно, и абсурдно.
ВОПРОС: Но ведь Кедров и Голубев, как это видно из их первых протоколов 

допроса после ареста, были арестованы в связи с обвинением их в том, что они 
направили заявление в ЦК ВКП(б), в котором указывали о преступных действиях 
вновь назначенного наркома внутренних дел СССР Берия Л. П. Как же вы могли 
дать указание об аресте Кедрова И. М. и Голубева?

ОТВЕТ: Я уже сказал, что не помню, какие у меня были тогда основания для 
ареста Кедрова И. М. и Голубева. Возможно, они находятся в их агентурном деле.

ВОПРОС: Теперь расскажите о судьбе отца Кедрова —- Кедрова Михаила Сер­
геевича. Вспомнили вы теперь о деле Кедрова М. С.?

ОТВЕТ: Нет, не вспомнил.
ВОПРОС: Вам предоставляется возможность ознакомиться с материалами ар­

хивно-следственного дела № 100219 и агентурного дела на Кедрова М. С. Вы имели 
отношение к следствию по этому деду?

ОТВЕТ: Я этого не помню, но думаю, что не имел отношения к следствию по 
этому делу, так как уже беглый просмотр дела говорит о его исключительно безоб­
разном характере, и я бы, наверное, его помнил.

ВОПРОС: Вам известно, что следствие по делу М. С. Кедрова велось с приме­
нением незаконных приемов следствия?

ОТВЕТ: Мне неизвестно, так как этого дела, как я уже показал, я не могу вспом­
нить. Об этом мне стало известно сейчас при ознакомлении с агентурным делом.

ВОПРОС: Вам оглашается выдержка из показаний Кедрова М. С.:
«Затем начались непрерывные, в течение 22 часов в сутки, безмолвные «допро­

сы» с предложением «давать показания», и несколько суток подобных «допросов» 
уже совершенно расшатывало нервную систему и создавало полное безволие и готов­
ность сознаться в преступлениях, если таковые на самом деле не были совершены 
арестованным.

Я не буду приводить всех мер воздействия, применявшихся ко мне в Сухановской 
тюрьме. Спустя 25 дней, т. е. 9 мая, я был переведен в Лефортовскую тюрьму.

Меры воздействия в этой тюрьме не только не были ослаблены, но усилились и при­
няли еще больший издевательский характер. Меня часами заставляли стоять в кабинете 
следователей в безмолвии, навытяжку, в то время как один следователь ложился спать, 
а другой сидел за столом в ожидании, когда я начну давать показания о моей «шпион­
ской» и «агентурной» работе. Отвратительные издевательства проделывал надо мной 
в особенности гражданин] Либенсон.-Он тряс меня за шиворот и сталкивал со стула, 
ставил меня, как мальчишку, в угол носом, хватал за бороду, рвал мою гимнастерку и,
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когда я пробовал отводить его руку, он, грозя мне пальцем, как собаке, говорил: «Тубо! 
Рукам волю не давай».

Когда в кабинет заходило несколько следователей, гражданин] Либенсон демон­
стрировал меня перед ними, как дрессированное животное: «Взгляните на эту харю! 
Шпик! Плюнуть хочется...» и т. д.

В начале июня, после отказа моего сознаться в преступлениях, которые я не 
совершал, и моего заявления, что я всегда был и остаюсь верным членом партии 
Ленина —  Сталина, гражданин] Мешик отправил меня в карцер «за оскорбление 
партии», предупредив вместе с тем, что если я захочу давать показания, то буду не­
медленно возвращен к следователю. Это был не карцер, а форменный погреб, сырой, 
холодный, с замурованным наглухо окном. Пол совершенно мокрый, загаженный 
экскрементами.

Держать меня в подобном помещении и в одном нижнем белье после перенесенной 
мной тяжелой гангрены ноги являлось совершенно ненужной жестокостью, грозившей 
рецидивом и ампутацией ноги.

После нескольких часов сидения я был возвращен в кабинет (камеру) следователей, 
причем из-за дрожи во всем теле я не в силах был говорить, и мой общий вид свиде­
тельствовал об ужасном впечатлении, произведенном на меня этой мерой воздействия. 
Но никакого другого выбора, как подтвердить свою невиновность, у меня не было. На 
следующий день я снова был вызван гр[ажданином] Мешиком и после нескольких минут 
объяснений опять отправлен в карцер, теперь уже на двое суток...

Со 2-3 августа я был передан новому следователю гражданину] Албогачиеву. 
О циничности его высказываний я говорить не буду. В основном они сводились к тому, 
как и чем меня будут бить, если я в ближайшие же дни не дам показаний.

В первых же числах августа в кабинет, где работал следователь Адамов, вошел 
гражданин] Мешик. Он спросил, буду ли я давать показания и, получив ответ, что я 
невиновен, приказал мне встать со стула и принялся меня бить по лицу. Временами 
останавливался, повторяя свой вопрос, и, слыша тот же ответ, снова меня бил. Затем 
обратился к Адамову и сказал: «Хочешь, бей его», и Адамов подошел ко мне и тоже 
ударил меня по лицу».

Вы признаете, что применение подобных преступных методов ведения следствия 
является издевательством над социалистической законностью?

ОТВЕТ: Конечно, такие методы ведения следствия совершенно недопустимы.
ВОПРОС: Ознакомившись с материалами следственного дела Кедрова М. С., 

вы убедились в том, что Кедров М. С. Военной коллегией Верховного суда СССР 
9 июля 1941 года был оправдан.

Вам предъявляется письмо председателя Верховного суда СССР от 30 августа 
1941 года, адресованное вам, с отклонением вашего представления об отмене оправ­
дательного приговора по делу Кедрова М. С.

Значит, вы обращались к председателю Верховного суда СССР с просьбой об 
отмене оправдательного приговора по этому делу.

ОТВЕТ: Я не помню, писал ли я представление председателю Верховного суда 
СССР об отмене оправдательного приговора по делу Кедрова. Думаю, что нет, так 
как из осмотренных мною двух дел на Кедрова М. С. я вижу, что по поводу отмены
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оправдательного приговора Кедрова писался документ на имя председателя Пре­
зидиума Верховного Совета СССР за подписью Кобулова. Правда, копия этого до­
кумента, оставшаяся в агентурном деле, не имеет номера и даты. Я допускаю, что 
письмо Кобулова из Президиума Верховного Совета СССР поступило в Верховный 
суд, председатель которого ответил мне как первому заместителю наркома. Но я ответ 
его в свое время не читал, так как 30 августа находился в командировке в Ленинграде.

ВОПРОС: Вы пытаетесь скрыть свою причастность к делу Кедрова М. С. 
Вам предъявляется представление председателю Верховного суда СССР от июля 
1941 года, подписанное вами. Вы признаете это?

ОТВЕТ: Да, это представление подписывал я, но я его не помню. Скрывать что- 
либо от следствия из того, что я помню и знаю, я не собираюсь.

ВОПРОС: Теперь вы скажите, за что Берия решил расправиться с Кедровым М. С.?
ОТВЕТ: Об этом я не знаю, так как не помню дела Кедрова, а Берия мне об этом 

ничего не говорил.
ВОПРОС: Разве вам неизвестно, что Кедров М. С. располагал сведениями, ком­

прометирующими Берия по его работе в Баку?
ОТВЕТ: Повторяю, что дела Кедрова М. С. я не помню и не знаю, какими све­

дениями он располагал о работе Берия в Баку.
ВОПРОС: В этом представлении вы пишете:

«Родной сын Кедрова — Кедров Игорь Михайлович, арестованный в 1939 году 
за шпионскую работу, показал, что для осуществления провокационных заданий 
германской разведки им были использованы клеветнические сообщения его отца — 
Кедрова М. С.».

Таким образом, вы знали, что Кедров М. С. располагал сведениями, компроме­
тирующими Л. П. Берия?

ОТВЕТ: Буквально это не вытекает из приведенной выдержки, но возможно, что 
тогда мне и рассказали об этом деле, и в частности о сведениях, которыми располагал 
Кедров о Берия, но сейчас я этого не помню.

ВОПРОС: Объясните, почему Кедров при отсутствии вины в его действиях, 
при наличии оправдательного приговора по делу, вынесенного Военной коллегией 
Верховного суда СССР, не был вами освобожден из-под стражи?

ОТВЕТ: Нас, работников НКВД, ругали за случаи оправдательных приговоров, и 
мы старались их опротестовывать. Очевидно, в данном случае, когда мне принесли на 
подпись представление об опротестовании оправдательного приговора, я не вдавался 
в существо дела и подписал это письмо. Направив это письмо в Верховный суд СССР, 
мы ожидали ответа. Почему Кедров М. С. не был освобожден из-под стражи после 
30 августа 1941 года, я не знаю, так как в этот период времени был в командировке, 
откуда вернулся в первых числах октября и тут же уехал в Куйбышев.

ВОПРОС: В своем представлении в Верховный суд вы указали на то, что 
следствием была установлена предательская деятельность Кедрова в интересах ан­
глийских интервентов на Северном фронте. Вы подтверждаете, что еще 9 февраля 
1941 года было получено заключение ст[аршего] преподавателя кафедры истории 
Гражданской войны Академии имени М. В. Фрунзе полковника Ангарского о работе 
Кедрова М. С. на Северном фронте в 1918 году, полностью реабилитирующее Кед-
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рова М. С., которое было скрыто от судебных органов, было приобщено только к 
агентурному делу Кедрова М. С. и о котором ничего не говорилось и в вашем пред­
ставлении в Верховный суд СССР?

ОТВЕТ: Из просмотренного мною агентурного дела на Кедрова М. С. в настоя­
щее время я вижу, что в нем действительно имеется заключение полковника Ангар­
ского о работе Кедрова М. С. на Северном фронте в 1918 году, реабилитирующее 
Кедрова, которого нет в следственном деле. Однако при подписании представления 
в Верховный суд вряд ли я имел возможность лично сличить текст представления 
с материалами следственного и агентурного дела, доверяя в этом отношении под­
чиненным мне работникам, готовившим представление.

ВОПРОС: В своих многочисленных жалобах, приобщенных к агентурному делу, 
и в собственноручных показаниях, также приобщенных к агентурному делу, Кедров 
М. С. утверждал, что в процессе следствия к нему применялись недопустимые ме­
тоды, грубо нарушающие социалистическую законность.

Как же вы, подписывая представление об отмене оправдательного приговора, не 
приняли мер к проверке этих жалоб и наказанию виновных?

ОТВЕТ: Не помню, чтобы ко мне поступала какая-либо жалоба Кедрова М. С.
ВОПРОС: В вашем представлении утверждается:

«Во время пребывания под стражей Кедров в кругу сокамерников вел злобные 
антисоветские разговоры».

Но ведь вам должно быть известно из материалов дела, и агентурного дела в 
частности, что все разговоры Кедрова М. С. сводились к высказываниям о безоб­
разиях, творимых в НКВД СССР в период руководства им Л. П. Берия и вами, его 
первым заместителем.

Вам приводится выдержка из донесения агента № 414, имеющегося в агентурном 
деле, с которым вы ознакомлены:

«Кедров и тонко, и грубо дискредитирует нынешнего наркомвнудела, заявляя, что 
Ежова не стало, а ежовщина продолжается вовсю, что обман партии продолжается, 
что его (Кедрова) сын стал сигнализировать в ЦК о безобразиях, творящихся при 
новом наркомвнуделе, и его вскоре же арестовали, обвинили в шпионаже и попытке 
дискредитировать нового наркомвнудела по заданию немецкого посольства. По сло­
вам Кедрова, новый наркомвнудел имеет личные счеты за прошлое по Закавказью с 
самим Кедровым».

Вот какие разговоры вел Кедров М. С., находясь под стражей. Что же здесь пре­
ступного в высказываниях Кедрова?

ОТВЕТ: В момент подписания представления в Верховный суд я этого донесения 
агента не видел, а проверять правильность написанного в представлении с материа­
лами следственного и агентурного дела, как я уже выше показывал, я возможности 
не имел, доверяя в этой части подчиненным мне работникам.

ВОПРОС: Вам известно, что по указанию Берия, которое им было дано в октябре 
1941 года, Кедров М. С., при наличии никем не отмененного оправдательного при­
говора, был расстрелян?

ОТВЕТ: Об этом я узнал только в период следствия. С заключением Влодзи- 
мирского, утвержденным Кобуловым, о расстреле Кедрова М. С., приобщенным к
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делу Кедрова, я ознакомился только сегодня, и никогда ни Берия, ни Кобулов, ни 
Влодзимирский мне об этом не говорили.

ВОПРОС: Как вы оцениваете эти действия Берия, Кобулова и Влодзимирского 
по делу Кедрова?

ОТВЕТ: По меньшей мере, преступными.
ВОПРОС: Вы признаете, что, не приняв мер к освобождению Кедрова М. С. 

из-под стражи при наличии оправдательного приговора, вы тем самым стали со­
участником Берия в совершении этого гнусного преступления?

ОТВЕТ: Виновным себя в этом не признаю. В спешке, в условиях первых дней 
войны, я подписал представление в Верховный суд об опротестовании оправдатель­
ного приговора, недостаточно хорошо разобравшись с делом. Если отказ Верховного 
суда был бы мною лично получен, я бы, безусловно, принял меры к освобождению 
Кедрова. Однако, как я выше показал, в день получения ответа Верховного суда меня 
в Москве не было.

Показания записаны с моих слов правильно, протокол мною лично прочитан.

В. Меркулов
Допрос окончен в 22 часа.

Допросил: Полковник юстиции Успенский

Верно: [п.п.] Майор административной] службы Юрьева

РГАСПИ. Ф. 17. Оп. 171. Д. 469. Л. 9-31. Копия. Машинопись.

№1.105
Доклад

генерального прокурора СССР и министра МВД СССР 
в Президиум ЦК КПСС

о необходимости привлечения к уголовной ответственности 
генерал-майор А. Я. Герцовского

Пометы:
Тов. Булганин ознакомился с этими документами 
и предлагает принять предложение тт. Круглова и Руденко.
[п.п.] В. Чернуха
Предложение тов. Булганина правильное,
о чем следует сообщить товарищу Руденко и товарищу Круглову.
[п.п.] Д. Суханов. 30.IX

Архив
Тов. Булганин сообщил тт. Руденко и Круглову.
2.Х.53 ВЧ
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Совершенно секретно

В Президиум ЦК КПСС 
товарищу Маленкову Г. М.

Докладываем Вам, что, по имеющимся данным, бывш[ий] начальник отдела «А» 
МГБ СССР генерал-майор Герцовский А. Я., 1904 года рождения, член КПСС с 1939 
года, являющийся в настоящее время начальником отдела МВД Якутской АССР, на­
ходясь на руководящей работе в чекистских органах, прикрывал преступные действия 
врага народа Берия, обманывавшего партию, а также допускал грубые нарушения 
советской законности и злоупотреблял своим служебным положением.

Среди архивных материалов, хранившихся лично у Герцовского, обнаружен 
пакет, опечатанный личной печатью с инициалами Герцовского, в котором находи­
лись компрометирующие материалы в отношении бывш[его] коменданта МГБ СССР 
генерал-майора Блохина.

Среди этих материалов имеется копия письма от 4 февраля 1939 года за под­
писью бывшего наркома внутренних дел СССР Берия, адресованного товарищу 
И. В. Сталину, в котором сообщается о показаниях, данных на следствии бывш[им] 
заместителем начальника учетно-статистического отдела НКВД СССР Губкиным. 
В письме говорится, что Губкин, признавшись в шпионской работе в пользу немецкой 
разведки и причастности к антисоветскому заговору, в который был вовлечен быв­
шим секретарем Ягоды Булановым, показал, что Буланов имеет террористическую 
группу из числа работников комендатуры НКВД СССР, и назвал участников этой 
группы, в том числе Блохина, а также ряд работников комендатуры, которых Буланов 
рассчитывал привлечь в случае необходимости к террористической деятельности.

Далее в письме указывалось, что лица, названные в показаниях Губкина, арес­
тованы НКВД СССР и по их делам ведется следствие.

В действительности же Берия арест Блохина не санкционировал, а на постанов­
лении на его арест написал следующую резолюцию:

«Совершенно] секретно. Вызван был мною Блохин и руководящие работники ко­
мендатуры, которым мною было сообщено кое-что из показаний на них. Обещали крепко 
поработать и впредь быть преданными партии и советской власти. 20.11.1939 г. Л. Б.».

Постановление на арест Блохина с указанной резолюцией Берия также обнару­
жено в упомянутом выше пакете, хранившемся у Герцовского.

Таким образом, из документов, найденных в этом пакете, видно, что Берия 
обманул Центральный комитет партии. Лица, названные в показаниях Губкина, не 
только не были арестованы, как об этом Берия сообщил в письме товарищу Стали­
ну И. В., но до последнего времени работали в органах МГБ, а Блохин, получив в 
1945 году по представлению Берия звание генерал-майора, до мая 1953 года работал 
комендантом МГБ —  МВД СССР.

Герцовский, храня у себя документы, свидетельствующие о том, что Берия 
обманул ЦК КПСС, помешал разоблачению как самого Берия, так и лиц, скомпро­
метированных показаниями Губкина.

Являясь в 1939 году заместителем начальника 1-го спецотдела НКВД СССР, 
Герцовский не принял мер к розыску архивно-следственного дела на бывш[его]
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уполномоченного Наркомлегпрома в ЗСФСР Сеф С. Е., которое в мае 1939 года было 
передано Кобулову и от него не вернулось, а в настоящее время значится утраченным.

Указанный Сеф С. Е. в 1938 году был расстрелян по приговору Военной коллегии 
Верховного суда СССР. Он проходит по показаниям участника правотроцкистского 
центра в Закавказье Горячева, завербованного бывш[им] вторым секретарем За­
кавказского крайкома партии Кудрявцевым. По показаниям Горячева как активный 
троцкист проходит также работавший в то время в Закавказском крайкоме партии 
Мамулов Степан, об антисоветской деятельности которого хорошо знал Сеф.

Герцовский, зная, что дело Сефа от Кобулова не вернулось, не реагировал на это 
и тем самым прикрывал действия Кобулова, возможно, уничтожившего это дело.

Нарушая советскую законность, Герцовский самочинно направлял в ссылку на 
поселение, а также задерживал в ссылке лиц, не подлежавших ссылке.

Вместе с тем, возглавляя отдел «А» МГБ СССР, Герцовский не информировал 
партийные инстанции о длительном расследовании следственных дел и незаконном 
содержании арестованных под стражей, хотя отдел «А» должен был контролировать 
соблюдение уголовно-процессуальных норм при расследовании дел на арестованных 
органами МГБ.

Более того, Герцовский давал периферийным органам МГБ устные указания о 
том, чтобы все заявления арестованных, независимо от того, кому они адресованы, 
направлялись следователю, ведущему дело. На практике это приводило к грубым 
нарушениям советских законов и к игнорированию права арестованных обжаловать 
действия органов МГБ в центральные партийные и советские органы.

Особенно вопиющее нарушение советской законности с участием Герцовского 
было допущено по известному Вам делу в отношении Орджоникидзе К. К. Зная о 
том, что Орджоникидзе К. К. находится в заключении необоснованно, Герцовский 
дважды лично ставил вопрос о продолжении содержания его под стражей и таким 
образом способствовал незаконному содержанию Орджоникидзе К. К. в тюрьме с 
полной изоляцией в течение 12 лет.

Без разрешения руководства министерства Герцовский в 1945-1946 гг. из конфис­
кованного имущества, учетом и сдачей которого в госфонд ведал возглавлявшийся 
Герцовским отдел «А» МГБ СССР, приобрел для себя 7 предметов, за что в 1951 году 
ему объявлен выговор. С разрешения Герцовского конфискованное у арестованных 
имущество продавалось сотрудникам МГБ СССР.

Используя свое служебное положение, Герцовский в 1944 году оформил на себя 
половину дачи осужденного Хидько, бывшего сотрудника МГБ. Впоследствии эта дача 
была передана им бывш[ему] начальнику отделения отдела «А» МГБ СССР Гусеву.

МВД и Прокуратура СССР считают необходимым привлечь Герцовского к уго­
ловной ответственности.

Генеральный прокурор СССР [п.п.] Р. Руденко

Министр внутренних дел СССР [п.п.] С. Круглов

28 сентября 1953 г.
№ 993/к
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Пометы:
Совершенно секретно.
В Президиум ЦК КПСС 
товарищу Хрущеву Н. С.
С предложением
тт. Руденко и Круглова
согласен.
[п.п.] Н. Хрущев. 30.IX 
Архив 6.Х. 53 ВЧ

РГАСПИ. Ф. 17. Оп. 171. Д. 469. Л. 32-36. Подлинник. Машинопись.

№ 1.106
Доклад

в Президиум ЦК КПСС
генерального прокурора СССР и министра МВД СССР о 

преступной деятельности Н. М. Рухадзе
Совершенно секретно

В Президиум Ц К КПСС 
товарищу Маленкову Г. М.

МГБ СССР 11 июля 1952 года был арестован бывший министр государственной 
безопасности Грузинской ССР Рухадзе Н. М., 1905 года рождения, уроженец села 
Диди-Джихаиши (Грузия).

Допросом свидетелей и документальными данными, добытыми в процессе 
следствия, установлено, что Рухадзе длительное время скрывал свое кулацкое про­
исхождение. Как выяснилось, родители Рухадзе являлись кулаками и занимались 
ростовщичеством, в связи с чем в 1930 году раскулачивались, лишались избира­
тельных прав и высылались из пределов Самтредского района Грузинской ССР. 
Два родных брата Рухадзе в прошлом служили в меньшевистской армии. Первая 
жена Рухадзе Лазарева (Лазариди) А. И., с которой он находился в браке с 1926 по 
1947 год, состояла в греческом подданстве и происходила из семьи домовладельца, 
недвижимая собственность ее родителей после установления в Грузии советской 
власти была национализирована. Вторая жена Рухадзе —  Дуненко Т., в брак с кото­
рой он вступил в 1948 году, является дочерью полковника царской армии. Первый 
муж ее —  Арутюнов в 1937 году был арестован органами НКВД за антисоветскую 
деятельность и, находясь в тюрьме, умер.

Следствием установлено, что Рухадзе, работая в чекистских органах, занимался 
преступной деятельностью, грубо нарушал социалистическую законность и создавал 
провокационные дела, по которым арестовывались и обвинялись в тяжких преступле­
ниях ни в чем не повинные советские люди.
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Еще в 1937-1938 годах, будучи начальником Гагринского горотдела НКВД и 
пользуясь покровительством и прямой поддержкой бывшего наркома внутренних 
дел Грузинской ССР Гоглидзе (арестован в связи с делом Берия), Рухадзе производил 
аресты советских граждан по непроверенным материалам, а затем путем примене­
ния изуверских приемов вымогал от них вымышленные «признания» в шпионской, 
террористической и другой контрреволюционной деятельности.

Однако более полно свое подлинное вражеское лицо Рухадзе проявил в 1948 году, 
после того как ему удалось пробраться на пост министра государственной безопас­
ности Грузинской ССР.

Оказавшись во главе министерства, Рухадзе начал свою «деятельность» с того, 
что дал указание об уничтожении всех компрометирующих материалов в отношении 
себя и своих родственников, в результате чего было сожжено большое количество 
агентурных и архивно-следственных дел, по которым проходили сам Рухадзе, его 
жена, братья и другие лица,

В 1948-1949 гг. Рухадзе в карьеристских целях создал провокационное дело 
на Мамаладзе и других, обвинявшихся в принадлежности к несуществующей под­
польной контрреволюционной организации, программа которой, содержавшая в себе 
установки по террору против партийного и советского актива, печаталась с ведома 
Рухадзе и у него на квартире агентом-провокатором Хухунашвили (арестован).

В 1949-1950 годах Рухадзе, стремясь «выдвинуться» и показать себя, добился 
изъятия из Прокуратуры и передачи в МГБ Грузинской ССР уголовного дела на 
группу лиц, обвинявшихся во взяточничестве и других служебных преступлениях.

В ходе следствия по этому делу по прямому указании Рухадзе применялись к 
арестованным зверские избиения, изнурительные ночные допросы и другие стро­
жайше запрещенные советскими законами меры воздействия.

Стремясь создать себе карьеру и свести личные счеты с неугодными ему руко­
водящими работниками партийного и советского аппарата Грузинской ССР, Рухадзе 
путем незаконных методов ведения следствия, вымогательства и фальсификации 
показаний арестованных всячески старался скомпрометировать и арестовать как 
можно больше честных людей.

В результате преступных действий Рухадзе, направленных на избиение руко­
водящих кадров, в разное время было репрессировано и привлечено к уголовной 
ответственности большое число работников партийного и советского аппарата Гру­
зии, в том числе Героев Социалистического Труда, депутатов Верховного Совета и 
членов ЦК КП Грузии.

Материатами следствия установлено, что неправильные действия по указанному 
делу допускал также бывший заместитель министра госбезопасности Грузинской ССР 
Тавдишвили М. К. (арестован), который уличен в отдельных фактах тенденциозной 
записи протоколов допроса арестованных.

Кроме Рухадзе и Тавдишвили б[ывшим] МГБ СССР была арестована жена Рухад­
зе —  Рухадзе (Дуненко) Т. Г., которая обвиняется в том, что знала о ряде служебных 
злоупотреблений Рухадзе, но не сообщала об этом органам советской власти.

Поскольку преступная деятельность Рухадзе Н. М. полностью доказана, МВД 
СССР и Прокуратура Союза считают возможным закончить следствие по его делу в
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ближайшее время и направить следственные материалы на рассмотрение Военной 
коллегии Верховного суда Союза ССР, предложив применить меру наказания Рухад- 
зе Н. М. 25 лет тюремного заключения.

В отношении Тавдишвили, совершившего преступления, предусмотренные 
ст. 193-17 п. «а» УК РСФСР, применить Указ Президиума Верховного Совета Союза 
ССР от 27 марта 1953 года «Об амнистии».

Дело по обвинению жены Рухадзе —  Рухадзе (Дуненко) Татьяны Григорьевны, 
ввиду отсутствия в ее действиях состава преступления, производством прекратить.

Генеральный прокурор СССР [п.п.] Р. Руденко

Министр внутренних дел СССР [п.п.] С. Круглов

29 сентября 1953 г.
№ 1013/К

РГАСПИ. Ф. 17. Оп. 171. Д. 469. Л. 38-41. Подлинник. Машинопись.

№1.107
Копия протокола

допроса Л. П. Берия от 28 сентября 1953 г.
Совершенно секретно 

Товарищу Маленкову Г. М.

Представляю копию протокола допроса обвиняемого Берия Л. П. от 28 сентября 
1953 года.

Приложение: на 10 листах.

[п.п.] Р. Руденко

29 сентября 1953 г.
№ 375/ссов

Протокол допроса
1953 года, сентября 28 дня, генеральный прокурор СССР действительный госу­

дарственный советник юстиции Руденко допросил обвиняемого

Берия Лаврентия Павловича.

Допрос начат в 15 часов.

ВОПРОС: С какого времени вы знаете Багирова?
ОТВЕТ: Багирова знаю с начала моей работы в Азербайджанской] ЧК, т. е. при­

мерно с апреля 1921 года. В то время он был председателем Аз[ербайджанской] ЧК, 
а я был начальником секретно-оперативной части и одновременно его заместителем.
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ВОПРОС: Какие у вас были отношения с Багировым?
ОТВЕТ: По-моему, у меня с Багировым были хорошие отношения. Багирова 

я считал одним из наиболее преданных партии человеком. Иногда бывали друг у 
друга дома.

ВОПРОС: Вам оглашаются показания Берия Н. Т. от 18 августа с. г.:
«...Берия дружил с Багировым. Последнего я знаю с 1922 года, еще по Баку. Баги­

ров работал тогда тоже в ЧК, и Берия ему подчинялся. После Багиров бывал у нас на 
квартире в Тбилиси, когда приезжал. В Москве у нас тоже бывал в первые годы нашего 
нахождения в Москве. Я бывала у Багирова на квартире в Баку вместе с Берия, а также 
одна. Это было по окончании войны...»

Правильно это?
ОТВЕТ: Да, это правильно.
ВОПРОС: Вы признаете, что Багиров был назначен на должность секретаря ЦК 

КП(б) Азербайджана по вашему представлению?
ОТВЕТ: Да, я назвал кандидатуру Багирова, который в это время работал 

пред[седателем] совнаркома Азербайджана, на пост секретаря ЦК Азербайджана. 
Кандидатура Багирова была известна в ЦК.

ВОПРОС: Вам оглашаются показания Мильштейна о ваших взаимоотношениях 
с Багировым:

«...С Багировым Берия начал свою работу в органах ЧК и был его заместителем 
в Азербайджанской ЧК в период с 1920 по 1922 г., т. е. до перехода Берия на работу 
в Грузинскую ЧК. За время совместной работы и до последних дней у Берия были 
самые близкие взаимоотношения с Багировым. Багиров постоянно общался с Берия, 
когда последний работал в Тбилиси, а затем в Москве. Берия открыто покровительст­
вовал Багирову, когда работал секретарем Закавказского крайкома партии, а затем 
министром внутренних дел СССР и заместителем] председателя Совета министров 
СССР. Все вопросы, которые требовали для разрешения в Совете министров СССР и 
ЦК КПСС поддержки, Багиров предварительно согласовывал с Берия. Я считаю, что 
покровительство и поддержка Багирова со стороны Берия не являются случайными. 
Багиров, несомненно, знал и знает всю деятельность Берия в Азербайджане и компро­
метирующие материалы...

Берия целиком поддерживал Багирова и, в конечном счете, добился снятия и 
репрессирования всех его противников и выдвижения Багирова секретарем ЦК КП 
Азербайджана...»

Правильно это?
ОТВЕТ: Милынтейн показывает тенденциозно и неправильно. Багиров по ряду 

вопросов входил непосредственно в правительство и к главе правительства.
Что же касается отношений с Багировым, то, как я уже показал, у меня были 

хорошие отношения о Багировым, но иногда бывали и плохие, когда я с ним не со­
глашался или заставлял его выполнять данные ему указания. Я ни в какой мере не 
был зависим от Багирова.

ВОПРОС: Вы подтверждаете, что при непосредственном содействии Багирова 
вам удалось получить из государственных архивов Азербайджана архивные мате­
риалы, за которыми вы направляли в Баку Меркулова?
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ОТВЕТ: Я не знаю, обращался ли Меркулов за содействием к Багирову. Меркулов 
мне об этом не говорил. Меркулов ездил за документами, которые реабилитировали 
меня в связи с решением ЦК партии Азербайджана в 1920 году. Я не прятал доку­
ментов, которые бы меня в чем-то изобличали, и не стремился к их изъятию.

ВОПРОС: А разве письмо Вирапа, из которого видно, что вы в марте 1917 года не 
вступали в партию, что в 1919 году вы были сочувствующим, не было вами скрыто 
от ЦК партии?

ОТВЕТ: Письмо это находилось вместе с другими архивными материалами у 
Меркулова, а Вирап не знал о моем партстаже, а поэтому так и написал.

ВОПРОС: Меркулов на допросе 21 .VII.1953 года показал, что эти документы он 
получил из архива лишь при содействии Багирова, давшего незаконное распоряжение 
об их выдаче Меркулову.

Вы подтверждаете это?
ОТВЕТ: Если Меркулов так показывает, то, очевидно, так и было.
ВОПРОС: Вы признаете, что ещ е в 1921 году Багиров на заседани и  

коммунистической] ячейки Азербайджанской] ЧК с участием центральной ко­
миссии по проверке, пересмотру и очистке личного состава Азербайджанской] КП 
спас вас, когда вас обвиняли в присвоении бриллиантового кольца и неподобающем 
отношении к женщинам?

ОТВЕТ: В то время в ком[мунистической] ячейке Аз[ербайджанской] ЧК была 
склока и меня необоснованно обвиняли. Это были интриги Шахбазова и его семьи, 
в то время работавшего начальником административного управления ЧК.

ВОПРОС: Почему вы и Багиров во время чистки в 1921 году в ячейке скрыли о 
вашей службе в мусаватистской контрразведке?

ОТВЕТ: Я ничего не скрывал, т. к. этот вопрос ЦК Азербайджана разбирал в 
1920 году.

ВОПРОС: Вам предъявляется архивная запись из протокола заседания  
ком[мунистической] ячейки Азербайджанской] ЧК, хранившегося в фонде № 10, 
дело 5/4, л. 39, св. 1, опись 31, из которой видно, что вы и Багиров скрыли тогда 
факт вашей предательской деятельности в мусаватистской контрразведке. Что вы 
можете показать?

ОТВЕТ: Я подтверждаю, что мне предъявлена копия архивной записи из про­
токола заседания коммунистической] ячейки с участием центральной комиссии 
по проверке, пересмотру и очистке личного состава Азербайджанской] КП и что в 
этой записке нет указаний о моей службе в мусаватистской контрразведке. Почему 
эта запись не сделана, мне неизвестно, но я утверждаю, что я не скрывал этого, т. к. 
этот вопрос рассматривался в ЦК Азербайджана.

ВОПРОС: Вы заместителя начальника Азербайджанского] УНКВД Нодева О. Я. 
знаете?

ОТВЕТ: Нодева какого-то припоминаю, который работал в УНКВД Азербайджана 
и был прислан из Москвы.

ВОПРОС: За что Багиров в 1936 году потребовал снятия с работы Нодева?
ОТВЕТ: Не знаю.
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ВОПРОС: Вы говорите неправду. Вам было известно, что это было сделано 
Багировым ради вас?

ОТВЕТ: Я этого не знаю.
ВОПРОС: Вам оглашается выдержка из стенографической записи выступления 

Багирова на заседании бюро ЦК Азербайджанской] КП(б) 26 декабря 1936 года, 
где, обвиняя Нодева, Багиров говорил:

«...Вы сегодня вместо того, чтобы вместе со всей большевистской партийной 
организацией воздать должное тов. Берия за его большевистскую упорную борьбу за 
последние 5-6  лет в Азербайджане, вы пускаетесь на болтовню.

С этим мы никак не можем согласиться. Я думаю, что надо будет поставить во­
прос перед Наркомвнудел о снятии Нодева и объявить ему выговор с последним пред­
упреждением. ..»

Что вы можете сказать?
ОТВЕТ: Это я впервые слышу.
ВОПРОС: Вам оглашается телеграмма, адресованная на имя Ежова:

«За недопустимую клеветническую антипартийную болтовню по адресу товарища 
Лаврентия Берия бюро ЦК Азербайджанской] КП(б) решило объявить выговор замес­
тителю начальника Аз[ербайджанского]УНКВД Нодеву и постановило просить вас 
снять его с работы. Просим санкционировать снятие Нодева с работы и отозвать его в 
распоряжение НКВД Союза.

Секретарь ЦК АКП(б) Багиров. 25 декабря 1936 года».
Что вы можете сказать?
ОТВЕТ: Мне также ничего неизвестно по этому поводу.
ВОПРОС: Из стенограммы заседания бюро усматривается, что Нодев в неофици­

альных разговорах, когда речь зашла о Берия и когда другие стали восхвалять Берия 
как талантливого и крупного чекиста Советского Союза, то Нодев сказал:

«Это только в Закавказье о нем такого мнения, а где бы и с кем бы вы ни говорили, 
везде —  от Владивостока до Москвы о нем отрицательного мнения. Все считали, что 
Берия из Закавказья выживал полпредов —  постоянных представителей ОГПУ, всех 
выживал с подвохами, применяя всякого рода нехорошие вещи...»

Вам известно об этом?
ОТВЕТ: Как я уже показал, я об этом ничего не знаю.
ВОПРОС: Вам известно, что после этого в декабре 1937 г. Нодев был арестован 

по проискам Багирова и вашим и расстрелян?
ОТВЕТ: Мне это ничего неизвестно. Я должен заявить, что вопрос о назначении 

и смещении полномочных представителей ОГПУ в Закавказье, по существу, решался 
в ЦК ВКП(б), и поэтому обвинение меня в том, что я выживал этих представите­
лей, — необоснованно.

ВОПРОС: Знаете ли вы Блохина В. М.?
ОТВЕТ: Знаю, что был комендантом МВД СССР Блохин.
ВОПРОС: Было ли вам известно, что на Блохина имелись серьезные материалы, 

указывающие на антисоветские связи с заговорщиками, и в частности с Ягодой?
ОТВЕТ: Я не помню сейчас, какие материалы были в отношении Блохина, но что- 

то было компрометирующее его, даже речь шла о том, чтобы его подвергнуть аресту.
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Об этом я докладывал И. В. Сталину. Со мной И. В. Сталин не согласился, заявив, 
что таких людей сажать не надо, они выполняют черновую работу. Тут же он вызвал 
начальника охраны Власика и спросил его — участвует ли Блохин в исполнении 
приговоров и нужно ли его арестовывать? Власик ответил, что Блохин участвуете, 
с ним вместе участвует его помощник Раков, и положительно отозвался о Блохине. 
После этого вопрос о Блохине не поднимался, и он остался на работе коменданта 
НКВД СССР, а затем МВД СССР до 1953 года. Когда я стал министром внутренних 
дел СССР, узнав, что Блохин продолжает работать, дал указание об освобождении 
его, т. к. он засиделся на этой работе. Был назначен другой комендант.

ВОПРОС: 4 февраля 1939 года вы на имя И. В. Сталина направили письмо, в 
котором указывали о серьезных компрометирующих данных на Блохина и других лиц 
и в заключении писали: «Перечисленные лица нами арестованы, ведется следствие». 
Это сообщение ваше не отвечало действительности, т. к. Блохин не арестовывался. 
Чем вы можете это объяснить?

ОТВЕТ: Мне предъявлена копия письма от 4 июня 1939 г., из которой усматри­
вается вышесказанное. Послано ли это письмо или я лично докладывал его и в связи 
с этим произошел мой разговор с И. В. Сталиным, о чем я ранее показал, — я этого 
сейчас не помню.

ВОПРОС: Вам предъявляется постановление от января 1939 года об избрании 
меры пресечения — ареста Блохина, на котором вами учинена следующая резолюция: 

«Совершенно] секретно. Вызван был мною Блохин и руководящие работники 
комендатуры, которым мною было сообщено кое-что из показаний на них. Обещались 
крепко поработать и впредь быть преданными партии и советской власти.

20.11.1939 г. Л. Б.»
Что вы можете показать?
ОТВЕТ: Предъявленная мне резолюция от 20.11.1939 г. учинена мною. Я вспо­

минаю, что это также мною было сделано по указанию И. В. Сталина.
ВОПРОС: Блохин имел отношение к производству опытов над осужденными в 

спецлаборатории?
ОТВЕТ: Не знаю. Может быть, и имел. Я лично не санкционировал его допуска 

к этой работе, но он мог иметь допуск по разрешению Меркулова, который больше 
занимался этими делами.

ВОПРОС: Вам известен Шлюгер Ш. С.?
ОТВЕТ: Известен. Он работал инспектором при Министре внутренних дел СССР. 

На эту должность он был назначен мной в 1953 году.
ВОПРОС: До этого назначения Шлюгер находился под стражей и за что?
ОТВЕТ: Да, он находился под стражей и обвинялся в националистических вы­

сказываниях. Следственная часть НКВД дала заключение об освобождении его из-под 
стражи и о прекращении на него дела.

ВОПРОС: Вами куда и когда был командирован Шлюгер после освобождения 
из-под стражи?

ОТВЕТ: Он был командирован в составе бригады МВД СССР в Венгрию. Точно 
не могу сказать — когда, возможно, за две-три недели до моего ареста.

ВОПРОС: Вы знаете Шлюгер Людмилу Дмитриевну?
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ОТВЕТ: Знаю. Это жена Шлюгера Ш. С.
ВОПРОС: Какие у вас отношения со Шлюгер Л. Д.?
ОТВЕТ: Никаких отношений. Один раз видел ее. Она пришла ко мне на квартиру 

по поводу квартиры в связи с освобождением ее мужа из-под стражи.
ВОПРОС: Почему она к вам пришла на квартиру?
ОТВЕТ: Позвонила, и я ей разрешил.
ВОПРОС: Вы с ней сожительствовали?
ОТВЕТ: Нет.
ВОПРОС: Вам оглашаются показания Шлюгер Л. Д. от 16.IX.1953 года:

«. ..После освобождения мужа в день рождения Берия я послала ему поздравитель­
ную телеграмму следующего содержания: «Дорогой Лаврентий Павлович! Поздравляю 
вас с днем рождения. Желаю здоровья и плодотворной работы на благо нашей Родины. 
Людмила Шлюгер».

Однажды после этого, насколько я помню, 6 июня 1953 года, в то время, когда муж 
был в командировке в Венгрии, ко мне домой кто-то позвонил по телефону и спросил: 
«Это квартира Шлюгер? С вами говорят из министерства. Нам нужна жена Шлюгер?» 
Затем мне сказали, что со мной будет говорить министр и что мне позже позвонят. 
Вечером в половине девятого раздался звонок. Меня спросили по телефону: «А вы 
телеграмму министру посылали?» Я подтвердила, что посылала телеграмму. Голос с 
грузинским акцентом сказал, что мне позвонит через час еще раз. Между половиной 
двенадцатого —  двенадцатью часами ночи мне опять позвонили и сказали, что сейчас 
за мной приедет машина, что там будет находиться полковник в военной форме и что 
мне надо сесть в машину, полковник отвезет меня к министру.

Действительно, вскоре к дому подошла машина «Победа» и в ней был полковник. 
Я села в машину, и мы поехали, но машина почему-то повернула не к министерству, а 
в обратную сторону, мы долго ездили по каким-то переулкам. В конечном счете, при­
ехали в особняк Берия...

...Наконец приехал Берия Л. П. Он спросил: «Вы телеграмму послали?» и затем 
сказал: «Я решил вас отблагодарить». Затем Берия спросил: «Ваш муж долго сидел?» 
Я ответила, что мой муж находился под стражей два месяца. Затем Берия расспрашивал 
меня —  давно ли я замужем, есть ли у меня дети. Потом он пригласил меня в столовую 
ужинать, там, кроме нас двоих, никого не было. Полковник куда-то ушел. За ужином 
Берия угощал меня вином, поднял тост за мое здоровье, затем за здоровье моей дочки. 
После ужина Берия повел меня в спальню, усадил меня на край кровати и стал меня 
обнимать. Я пыталась уклониться от его домогательств, просила Берия не трогать меня, 
но Берия сказал, что здесь философия ни к чему, и овладел мною. Я боялась ему сопро­
тивляться, так как опасалась, что Берия может посадить опять моего мужа. Поэтому я 
не сопротивлялась...

Через две недели после первой встречи с Берия мне позвонили опять, прислали 
машину, и я вторично оказалась в особняке Берия...

Я считала, что только подлец может пользоваться зависимым положением жены 
подчиненного, да еще недавно освобожденного из-под стражи, для того чтобы овладеть 
ею ...»

Вы признаете это?
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ОТВЕТ: Она показывает неправильно. Она была у меня на квартире вечером, 
была недолго. Пришла сама, предварительно мне позвонила.

Протокол прочитан мною. Записано все с моих слов верно.

Л. Берия

Допрос окончен в 18 часов.

Допросил: Генеральный прокурор СССР Р. Руденко

При допросе присутствовал и вел запись протокола:
Следователь по важнейшим делам Прокуратуры СССР Цареградский

Верно: [п.п.] Майор административной] службы Юрьева

РГАСПИ. Ф. 17. Оп. 171. Д. 469. Л. 43-53. Копия. Машинопись.

№1.108
Копия протокола

допроса В. Н. Меркулова от 1 октября 1953 г.
Совершенно секретно 

Товарищу Маленкову Г. М.

Представляю копию протокола допроса обвиняемого Меркулова В. Н. от 1 ок­
тября 1953 года.

Приложение: на 12 листах.

[п.п.] Р. Руденко
3 октября 1953 г.
№ 406/ссов

Протокол допроса обвиняемого
1953 года, октября 1 дня, помощник главного военного прокурора полковник 

юстиции Успенский допросил в качестве обвиняемого

Меркулова Всеволода Николаевича,

который показал:

Допрос начат в 13 час. 45 мин.

ВОПРОС: Вам фамилия Белахов известна?
ОТВЕТ: Фамилию Белахов я припоминаю. Он работал в парфюмерной промыш­

ленности или имел какое-то отношение к этой промышленности. Он арестовывался
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НКВД СССР, кажется, еще до войны, по его делу велось следствие. Белахов в числе 
других лиц проходил по разработке, которая, кажется, носила название «Змеиное 
гнездо» или «Змеиный клубок». Разработкой, а затем и следствием по этому делу 
руководил Кобулов, который получал по этому делу указания непосредственно от 
Берия.

ВОПРОС: А  вы имели отношение к разработке, а затем и к следствию по этому 
делу?

ОТВЕТ: К делу группы людей, с которой был связан Белахов, я имел отношение 
только в его последней стадии, когда по поручению Берия я знакомился с матери­
алами дела.

ВОПРОС: Белахов Илья Львович, врач-дерматолог, был арестован в июне
1939 года. Вы имели отношение к его аресту?

ОТВЕТ: Не помню.
ВОПРОС: Вам предъявляется ордер на арест Белахова Ильи Львовича, подпи­

санный вами в июне 1939 года. Вы подтверждаете это?
ОТВЕТ: Да, подтверждаю. Я обычно подписывал ордера на арест по представ­

лению мне постановления на арест, санкционированного прокурором. В данном 
случае постановление на арест, утвержденное Кобуловым, ко мне поступило, и я 
подписал ордер на арест.

ВОПРОС: Таким образом, вы имели отношение к делу Белахова с момента его 
возникновения?

ОТВЕТ: Очевидно, я принял участие в деле Белахова с начала его возникновения, 
хотя это включение мое в дело заключалось только в подписании ордера на арест. 
Когда я выше говорил о том, что к делу Белахова и связанной с ним группы людей я 
имел отношение только в последней стадии, я имел в виду не только дело Белахова 
и других, но и агентурную разработку под названием «Змеиный клубок». Так, во 
всяком случае, мне припоминается.

ВОПРОС: Почему был арестован Белахов?
ОТВЕТ: В чем обвинялся Белахов, я не помню. Очевидно, это написано в по­

становлении на арест Белахова.
ВОПРОС: Вами продлялись сроки следствия по делу Белахова 20.XII.1939 г., 

28.11.1940 г., 29.IV. 1940 г., 29. V. 1940 г., 9.IX. 1940 г., 12.Х. 1940 г , 20.XII. 1940 г. Озна­
комьтесь с этими постановлениями. Вы подтверждаете это?

ОТВЕТ: Да, подтверждаю.
ВОПРОС: Таким образом, на протяжении года, с декабря 1939 года по декабрь

1940 года, вы семь раз лично продляли срок следствия по делу и должны были быть 
в курсе следствия по делу. Не вспоминаете ли, кто, кроме Кобулова, участвовал в 
следствии по делу Белахова?

ОТВЕТ: В тот период времени следствие почти никогда не укладывалось в 
установленный законом срок, и потому приходилось срок следствия продлевать с 
санкции прокурора. Обычно мне приносили при докладе много постановлений на 
продление срока следствия, и я их подписывал, обычно не вдаваясь в существо дела, 
зная, что прокурор, а в отдельных случаях и прокурор Союза, дает соответствующее 
указание о сроке следствия и тех или иных следственных действиях.
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Кто, кроме Кобулова, вел следствие по делу Белахова, я не припомню, но из по­
становления на арест Белахова видно, что его готовил Визель, и он, вероятно, вел 
следствие. Возможно, что в дальнейшем и другие следователи принимали участие 
в следствии. Возможно, на отдельных допросах Белахова присутствовал и я, но я 
этого не припоминаю.

ВОПРОС: Вам известно, какие незаконные методы применялись Кобуловым и 
подчиненными ему следователями при допросах Белахова, чтобы у него вынудить 
нужные для следствия показания?

ОТВЕТ: Я сейчас не припоминаю.
ВОПРОС: Оглашаю вам показания Белахова от 4 апреля 1941 года:

«С первого же дня ареста меня нещадно избивали по 3 -4  раза в день и даже в вы­
ходные дни. Избивали резиновыми палками, стальными пружинами и линейками, били 
по половым частям. Я терял сознание. Прижигали меня горячими папиросами, обливали 
водой, приводили в чувство и снова били. Потом перевязывали в амбулатории, бросали 
в карцер и на следующий день снова избивали.

Дело дошло до того, что я мочился кровью, перешибли позвоночник, и я стал терять 
зрение, и появились галлюцинации...

Избиение происходило в наркомате, в комнате 552-а, избивали Визель, Зубов и еще 
одно лицо, потом Иванов (комната 324) и гражданин] Подольский».

Вам известно это?
ОТВЕТ: Я ничего не могу вспомнить по этому вопросу. Полагаю, что если бы 

об этом мне доложил прокурор или кто-нибудь другой, то я бы принял необходимые 
меры.

ВОПРОС: Вам оглашаются показания Кобулова Б. 3. от 4 августа 1953 года:
«Я нанес Белахову несколько ударов по указанию Берия в его кабинете...
Дело Белахова расследовалось с грубыми нарушениями законов. Независимо от 

того, кто допускал эти нарушения и в какой мере, я как бывший начальник следствен­
ной части НКВД СССР признаю свою долю ответственности за эти нарушения и свое 
вынужденное участие в деле Белахова осуждаю».

Вы и об этом не знаете?
ОТВЕТ: О том, что Белахова избивал Кобулов в кабинете Берия, по указанию 

Берия, я не припомню. Если Кобулов показывает, что при этом избиении Белахова в 
кабинете Берия был и я, то, очевидно, это так и было. Я уже раньше показывал, что 
в кабинете Берия били арестованных и я при этом присутствовал, но я не припомню, 
каких арестованных били и был ли среди них Белахов.

ВОПРОС: Вы лжете, ссылаясь на плохую память. Вы арестованным Белаховым 
занимались лично и не могли забыть о том, каким истязаниям он подвергался все 
время следствия.

Вам приводится выписка из собственноручных показаний Белахова от 4 апреля 
1941 года:

«28.Х —  гражданин] Подольский составил протокол. Протокол является гнусной 
клеветой (в первой трети своей). Это —  нелепая омерзительная фантазия, клевета, со­
ставленная им. На мой протест он мне сказал: не будьте глупцом, надо же что-нибудь 
дать, не напрасно же вас здесь держали. Когда я не хотел подписать, я был так избит,
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что совершенно потерял всякое присутствие духа, причем опять последовала угроза 
пытать и снова отвезли в Сухановскую тюрьму.

Совершенно истерзанный, истощенный, я подписал этот протокол, но заявил, что 
я откажусь при первом удобном случае.

На следующий день меня вызвал заместитель] наркома гражданин] Меркулов. Он 
беседовал со мной два дня подряд. Я ему рассказал все чистосердечно. Рассказал ему 
обо всех избиениях и рассказал, что я никогда не был ни в каких организациях, и рас­
сказал, почему подписаны были и заявление, и протокол, составленные гражданином] 
Подольским».

Вы признаете, что вам было хорошо известно о применении к Белахову в про­
цессе следствия грубого насилия для получения от него наказаний, которые нужны 
были следствию?

ОТВЕТ: Я не лгу, когда говорю, что память у меня настолько ослабла на почве раз­
вившегося склероза мозга, что я многого не помню вовсе, а другое помню смутно и в 
самых общих чертах. Я не имею никакого намерения и желания что-либо скрывать от 
следствия. Я понимаю, что следствие располагает всеми документальными данными 
и всеми возможностями, чтобы доказать мне тот или другой факт. Понимая это, как 
же я могу отрицать тот или иной факт без всякого смысла, зная, что это производит 
только неблагоприятное впечатление. Я прошу верить, что я действительно не могу 
вспомнить многих событий прошлых лет, даже таких, которые, на первый взгляд, 
казалось, должны были бы запечатлеться у меня в памяти. После ареста я в камере 
пытаюсь, перебирая в памяти свою работу, вспомнить отдельные эпизоды, но это мне 
почти не удается. Другие эпизоды я помню достаточно хорошо и о них показывал.

По существу заявления Белахова могу только сказать, что я не помню этого 
двухдневного разговора с ним, хотя полагаю, что раз Белахов говорит об этом, то, 
очевидно, это так и было. Что я сделал, выслушав Белахова, я не помню, но, очевид­
но, должен был доложить Берия. Какие указания дал мне Берия, я также не помню.

ВОПРОС: После 28 октября 1940 года к вам поступали письменные жалобы 
Белахова?

ОТВЕТ: Не помню, возможно, поступали.
ВОПРОС: Вам предъявляется жалоба Белахова от 8 мая 1941 г., адресованная 

вам как наркому государственной безопасности СССР, в которой он сообщает о 
преступных методах ведения следствия по его делу. Вами читалась эта жалоба арес­
тованного Белахова?

ОТВЕТ: Как видно из моей резолюции на этой жалобе о направлении ее моему 
заместителю Серову, мной эта жалоба читалась.

ВОПРОС: Почему же и в этом случае, когда вы хорошо помнили о грубых на­
рушениях законности по делу Белахова —  от самого Белахова, который был у вас за 
шесть месяцев до этого и рассказывал о чудовищных издевательствах, которым он 
подвергался, —  вы не приняли никаких мер по делу Белахова?

ОТВЕТ: Очевидно, меня что-то сковывало в моих действиях по этому делу. По­
лагаю, были какие-то специальные указания Берия по этому делу, подкрепленные 
объяснениями, но вспомнить их я не могу.
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ВОПРОС: Вам предъявляется жалоба арестованного Белахова от 17 мая 
1941 года, в которой он писал:

«Я не виновен, и я умоляю вас спасти меня. Я умоляю вас обратить внимание на 
незаконность и преступность некоторых лиц, которые вели следствие... В процессе 
следствия меня избивали, пытали, принуждая подписывать несуществующие факты. 
Я не могу вам передать всю тяжесть перенесенных мною мук и страданий».

Вы подтверждаете, что эта жалоба вами лично читалась и 20 мая 1941 года 
докладывалась Берия, о чем свидетельствуют ваша собственноручная подпись и 
резолюция, учиненная вами на препроводительном письме начальника внутренней 
тюрьмы от 19 мая 1941 года, при котором и поступила жалоба Белахова?

ОТВЕТ: Да, подтверждаю.
ВОПРОС: Какие же меры были приняты вами и Берия к проверке обоснован­

ности предъявленного Белахову обвинения.
ОТВЕТ: Я уже говорил, что не помню, какие указания давал мне Берия по этому 

делу. Как видно из моей резолюции, Берия предложил дело Белахова опять временно 
снять с рассмотрения в Особом совещании.

ВОПРОС: Заявление, адресованное прокурору, начальником тюрьмы было на­
правлено вам как наркому государственной безопасности СССР. Почему же вы с 
этим заявлением Белахова пошли к Берия?

ОТВЕТ: Вместе с заявлением прокурору поступили заявления Белахова на мое 
имя как наркома госбезопасности и на имя Берия как председателя Особого совеща­
ния при НКВД СССР. Эти заявления были при одном препроводительном письме. 
Поэтому я и пошел к Берия.

Дело Белахова было начато Берия, велось по его указанию длительное время в 
НКВД, и я не счел возможным не посоветоваться с ним.

Я вижу теперь, что я должен был набраться смелости и доложить дело Белахова 
И. В. Сталину.

ВОПРОС: Теперь перейдем к другому вопросу. Скажите, для чего применялись 
меры физического насилия к Белахову?

ОТВЕТ: Для этого мне нужно ознакомиться со следственным и агентурным 
делом Белахова и других, проходивших по одной разработке, чтобы уяснить, чего 
добивались следователи от Белахова. Помню, что все дело Белахова было связано с 
именем П. С. Жемчужиной. Нет сомнений в том, что указание о ведении следствия 
по делу Белахова и других были даны Берия, но я не могу сейчас вспомнить какие- 
либо конкретные разговоры с Берия и Кобуловым в этой плоскости.

ВОПРОС: Вам оглашаются показания Белахова от 4.IV. 1941 г., из которых уста­
навливается вымогательство клеветнических показаний на Жемчужину:

«Мне говорили, чтобы я только написал маленькое заявление на имя наркома, что 
я в этом признаю себя виновным, а факты мне сами подскажут. На такую подлость я 
идти не мог.

Тогда меня отвезли в Сухановскую тюрьму и избили до полусмерти. В бессозна­
тельном состоянии на носилках отправили в камеру...
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24.VIII и 29.VIII были две очные ставки, касающиеся... Жемчужиной. На очных 
ставках я заявил, что это клевета. Я хотел изобличить этих клеветников, но мне не 
дали возможности, хотя я имел и мог сообщить очень ценные сведения для следствия, 
безусловно, правдивые.

После очных ставок, спустя несколько дней, мне от имени руководства граждане] 
Райхман, Подольский и Визель сказали: «Гражданин] Белахов, успокойтесь. Вас никто 
не винит, в отношении вас следствие допустило ошибку. Вас напрасно били. Расскажите 
откровенно, что вы знаете о доме Каннель и о Жемчужиной».

Вы подтверждаете, что Берия, руководя следствием по делу Белахова, добивался 
получения от него клеветнических материалов на некоторых руководителей партии 
и правительства и членов их семей?

ОТВЕТ: Утверждать, что Берия лично при мне давал указания такого порядка, 
я не могу, но поскольку он руководил следствием и учитывая следственные матери­
алы, которые мне были предъявлены сегодня, я могу сказать, что Берия добивался 
получения компрометирующих показаний на П. С. Жемчужину и в связи с этим 
неизбежно давал необходимые указания Кобулову, а может быть, и следователям. 
Иначе это дело не велось бы с такими нарушениями закона.

ВОПРОС: Это подтверждает и следователь Визель, производивший следствие 
по делу Белахова. Вам зачитываются показания Визель:

«По этому же групповому делу был арестован один гражданин, работник парфю­
мерной промышленности по фамилии Белахов. На допросе у Берия от арестованного 
требовали компрометирующих показаний на члена семьи одного из руководителей 
партии и правительства.

Арестованный отказывался давать такие показания, указывая, что от него требуют 
лживых показаний.

Тогда Берия в присутствии меня, Кобулова и Зубова приказал арестованному лечь на 
пол, спустив брюки, и кивнул головой Кобулову. Кобулов при нас избил арестованного 

резиновой палкой, которую он держал в руках во время допроса».
Признайтесь, что вам также было известно, что от Белахова и других, аресто­

ванных вместе с ним, вымогали клеветнические материалы в целях компрометации 
некоторых руководителей партии и правительства и членов их семей?

ОТВЕТ: Очевидно, я узнал об этом от Белахова 29 октября 1939 года, когда 
Белахов рассказал мне о том, как велись его допросы. Но поверить арестованному 
на слово я не мог. Полагаю, что я рассказал об этом Берия, но авторитет Берия 
тогда давил на нас, чекистов, с такой силой, что мы не могли противопоставить 
ему свое мнение.

ВОПРОС: Но ведь из приведенных вам показаний Кобулова и Визель видно, 
что именно Берия вымогал от Белахова показания клеветнического порядка и давал 
указание о избиении Белахова. Это вам и рассказал Белахов 29 октября 1939 г. Почему 
же вы обратились только к Берия и ограничились его разъяснениями?

ОТВЕТ: Я уже сказал, что авторитет Берия на нас давил. Он, очевидно, дал мне 
такие разъяснения, которыми я вынужден был удовлетвориться, хотя в душе вряд ли 
мог считать показания Белахова, данные им 28 октября, правдоподобными.
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ВОПРОС: Вам известно, чем закончилось следствие по делу Белахова?
ОТВЕТ: Судя по моей резолюции от 20 мая 1941 года на одном из документов, 

приобщенных к делу, который мне был предъявлен сегодня, дело Белахова было 
вынесено на рассмотрение Особого совещания при НКВД СССР и временно было 
снято по указанию Берия.

ВОПРОС: Вам известно, что действия Белахова были квалифицированы по 
ст. 58-10, 58-11 УК РСФСР?

ОТВЕТ: Ознакомившись с предъявленными мне некоторыми материалами дела 
и наблюдательного производства прокуратуры: постановлением следователя от 
2.IV.1941 г. об исключении из обвинения Белахова ст. 58-1 «а» и копией повестки 
Особого совещания при НКВД СССР, я могу подтвердить, что преступление Белахова 
было квалифицировано по ст. 58-10, 58-11 УК РСФСР.

ВОПРОС: Чем мотивировал Берия необходимость снятия дела Белахова с рас­
смотрения в Особом совещании 20 мая 1941 года?

ОТВЕТ: Я  не могу этого вспомнить.
ВОПРОС: Как же поступили с Белаховым дальше?
ОТВЕТ: Я не знаю, что было дальше, т. к. вскоре уехал в Прибалтику, Ленинград, 

Одессу, а затем началась война и мои дальнейшие поездки.
ВОПРОС: Вам предъявляется постановление Влодзимирского, утвержденное 

Кобуловым 17 октября 1941 года, с предложением о расстреле Белахова и справка 
1 -го спецотдела НКВД СССР от 7 марта 1942 года о том, что Белахов расстрелян 
1 ноября 1941 года. Как вы оцениваете действия Кобулова и Влодзимирского по 
этому делу?

ОТВЕТ: Как преступные.
ВОПРОС: Вам известно, что расстрел Белахова, как и ряда других арестованных, 

был произведен по письменному указанию Берия?
ОТВЕТ: Нет, неизвестно.
ВОПРОС: А вы не участвовали в составлении списка арестованных, подлежащих 

расстрелу без суда?
ОТВЕТ: Нет, не участвовал.
ВОПРОС: И не слышали от Берия, от Кобулова или других лиц о том, что такой 

список составляется —  в октябре 1941 г.?
ОТВЕТ: Не могу этого вспомнить.
ВОПРОС: Вам известно, что уголовный закон вообще не предусматривает та­

кой меры наказания, как расстрел, за преступления, предусмотренные ст. ст. 58-10 
и 58-11 УК РСФСР?

ОТВЕТ: Да, известно.
ВОПРОС: Вы признаете, что оказались содействие Берия в умерщвлении Бе­

лахова, опасаясь, что он может разоблачить Берия и вас как фальсификаторов и 
клеветников?

ОТВЕТ: Нет, не признаю. Мое большое упущение заключается в том, что в мае 
1941 года, когда я получил письменное заявление Белахова, я не доложил о нем 
И. В. Сталину.
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Показания записаны с моих слов правильно, протокол мною лично прочитан.

Меркулов
Допрос окончен в 21 час. 30 мин.

Допросил: Полковник юстиции Успенский

Верно: [п.п.] Майор административной] службы Юрьева

РГАСПИ. Ф. 17. Оп. 171. Д. 469. Л. 78-90. Копия. Машинопись.

№1.109
Доклад

генерального прокурора СССР
о переписке эмигранта Е. Гегечкори с Н. Т. Берия, женой Л. П. Берия

Совершенно секретно

Товарищу Маленкову Г. М.

При ознакомлении с хранящимися в МВД СССР архивными материалами, каса­
ющимися разработки одного из лидеров грузинской контрреволюционной эмиграции 
Е. Гегечкори, сотрудником Прокуратуры СССР 7 октября 1953 года было обнаружено 
лично письмо Гегечкори к жене Л. Берия —  Н. Берия.

Необходимо указать, что бывшие сотрудники МВД, занимавшиеся разработ­
кой грузинской эмиграции, зная, что Прокуратура собирает доказательства, под­
тверждающие связь Гегечкори с Берия, не сообщили следствию об этом письме. 
Так, быв[ший] начальник 1-го Главного управления НКВД СССР —  МГБ СССР 
Фитин П. Н., получивший в 1946 году это письмо от заграничной агентуры, зная, 
что письмо хранится в делах МВД, о нем на допросе 18 июля 1953 года вообще не 
упомянул, хотя специально допрашивался о связи Берия с грузинской эмиграци­
ей. Бывш[ий] резидент во Франции Гузовский А. А. и сотрудник резидентуры во 
Франции Тавадзе И. К. (ныне арестованные) также ничего не показали о письме 
Гегечкори к Н. Берия, хотя оно было направлено Фитину при сопроводительном 
письме за их подписями.

Привожу расшифровку условных наименований, содержащихся в сопроводи­
тельном письме Гузовского и Тавадзе:

«Виктор» —  Фитин, нач[альник] 1-го Главного управления 
«Качу» —  Е. Гегечкори
«Георгий» —  Тавадзе —  сотрудник резидентуры во Франции 
«Старик» —  Ной Жордания 
«Павел» —  Л. Берия 
«Петров» —  В. Меркулов
«Кир» —  Гузовский —  резидент МВД во Франции.
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В связи с обнаруженными документами будут произведены допросы Л. Берия, 
Н. Берия, В. Меркулова, Гузовского, Тавадзе и свидетелей —  Гукасова (сотрудник 
ИНО), Фитина (б[ывшего] начальника ИНО).

Приложение: на 4 листах.

[п.п.] Р. Руденко

7 октября 1953 г.
№ 446/ссов

Помета:
К  делу Берия.
Доложено 
[п.п.] Д. Суханов 
12.Х.53

К от я

Тов. Виктору 
26 апреля 1946 г.

Письмо № ЭМ

Телеграммой от 18 апреля с. г. мы были предупреждены Вами о переписке, кото­
рую ведет «Качу» с Тегераном. Вы считаете содержание письма лишним подтверж­
дением нелояльности его к нам. Мы никогда не поддавались излишним иллюзиям, 
но объективное наблюдение подсказывает нам, что «Качу» твердо стал на позиции 
лояльности, которые нам надлежит использовать. По поводу переписки с Тегераном, 
как и с Италией раньше, «Качу» нам сообщал в частности: по поводу переписки с 
Сасания он сказал лично «Георгию» и рекомендовал ее использовать, предлагая свои 
услуги. Он сказал «Георгию», что Сасания первая написала ему письмо, на которое 
он ответил. Содержание письма указывало на необходимость избегать всяческих 
контактов с англичанами и всеми теми, кто намерен еще использовать меньшевиков 
как акцию против Советского Союза. «Качу» тогда же объяснил, что писал он все 
это закамуфлировано и очень осторожно, не будучи уверен в том, что его переписку 
не контролируют англичане, и не знает, как воспримут это Сасания и группа грузин, 
находящихся в Тегеране. Тогда же «Качу» сказал, что следует подождать ответа от 
Сасания и затем уже продумать вопрос, как лучше и полезнее постепенно перевести 
тегеранскую группу меньшевиков на службу нам. О Сасания он сказал, что она —  
бывшая учительница, лично он ее не знает, но слышал, что она умная женщина и 
активно работает в грузинской эмиграции, которая насчитывает 40 человек. «Качу» 
обратил наше внимание на то, что эта группа меньшевиков представляет для нас 
оперативный интерес, и он готов сделать все возможное, чтобы использовать ее в 
наших интересах. В качестве доказательства прилагаем при этом собственноручно 
написанный «Качу» адрес Сасания.

Поскольку у нас еще не было достаточных данных для постановки этого вопро­
са, мы решили подождать ответа Сасания и затем обо всем сообщить Вам. В связи с
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тем, что особенно последнее время нам самим совершенно не ясно Ваше отношение 
к «Качу» и др., не ясно, каково должно быть наше поведение, возникает много труд­
ностей в определении нашей позиции. Охлаждение отношений «Качу» чувствует, 
волнуется, постоянно подчеркивая, что налаженное с таким трудом взаимопонимание 
ускользает, его не используют, ему не доверяют. Правда, он каждый раз подчеркивает, 
что, несмотря на недоверие и предвзятость сложившегося мнения о нем в Центре, он 
будет продолжать действовать самостоятельно, не связывая его с указаниями оттуда. 
По поводу декларации он говорит, что вина не его, что дело не доведено до конца. 
Он давно готов был подписать (готов это сделать и сейчас) ее, но мы считали, что 
должен был подписать ее также и «Старик», который туго раскачивался. Сейчас, как 
Вам известно, «Старик» публично высказал свои позиции, и это нельзя не считать 
за большое достижение.

22 апреля «Качу» вызвал меня и «Георгия». Он говорил много о доверии, о том, 
что все заглохло, сознался в том, что потерял надежду на активную работу с нами 
(в этих целях он сохранял свое свободное время и не работал), и по причинам чис­
то материальным (проел свои запасы) он вынужден поступить на работу и сейчас 
устроился помощником одного из парижских адвокатов, составляет ему юридичес­
кие доклады и готовит некоторые дела. Затем «Качу» просил переслать написанное 
им письмо Нине, жене «Павла». Он не скрыл, что после того, как интерес к нему 
заметно упал, он не может лично написать письмо «Павлу», опасаясь, что оно будет 
как-нибудь нехорошо истолковано. Однако из текста письма Вы увидите, что оно 
предназначено вовсе не для Нины. В нем излагается все то, что, по-видимому, у 
него наболело.

Поэтому мы считаем, что вопрос о дальнейшем нашем поведении должен быть 
решен, ибо у нас нет ясности. Продолжать бесцельные встречи и поддерживать 
разговоры на общие темы —  мало полезно. Мы твердо придерживаемся директив 
т. Негрова и Ваших, не вступаем ни в какие разговоры, ничего не просим и ничего 
не получаем.

Просим указаний.

Кир

Георгий

Верно: [п.п.] Майор административной] службы Юрьева

К опия  
25.IV.1946 г.

Дорогая Нина, у меня есть реальные основания думать, что я не вполне выбро­
шен из твоей памяти; время от времени, несмотря на многое, нас разделяющее, ты 
проявляешь внимание к своему старому дяде.

Ты можешь быть уверенной, что это взаимно: мне крайне приятно слышать о 
тебе лестные отзывы. Что же? Это голос крови —  один из непреложных законов 
человеческой природы.
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Пользуюсь случаем, чтобы написать несколько слов о себе; именно несколько 
слов, ибо, если писать пространно, этому не будет конца.

Очевидно, обо мне к вам поступают сведения. Думаю, что они точны, ибо ис­
точник их мне известен и известен с наилучшей стороны. Все же, если пишу непо­
средственно, то в целях устранения даже тени недоразумения.

Я подошел к последней грани своей жизни. Плохо ль или хорошо —  об этом не 
мне судить, — я прошел свой путь. У старых людей своя психология, непонятная 
для молодых. У меня не осталось другой претензии, как передать будущему поколе­
нию результаты моего долгого опыта. Не вдаваясь в детали, я пришел к выводу, что 
Грузия в борьбе за свою национальную свободу не может и не должна рассчитывать 
на Запад. Если четверть века назад она могла предполагать найти тут реальные 
гарантии в этом направлении, то теперь такие поиски я расцениваю как пустую и 
даже вредную трату времени.

Думаю, что сказанного достаточно, чтобы тебе понять, что такая постановка 
вопроса— ключ к дальнейшему; под этим углом я подхожу к дальнейшим событиям.

Исходя именно из этого, я по своей собственной инициативе думал поддержать 
наши территориальные требования к Турции. Был момент, когда я считал, что было 
возможно в соответствующей форме выступление эмиграции, но меня постигла не­
удача. Не хочу говорить о причинах ее, констатирую только факт.

Было бы крайне несправедливо возлагать какую-либо ответственность за это 
на лицо, поддерживающее со мной связь; наоборот, он делал все возможное, дабы 
облегчить мою задачу, и давал правильную информацию своим верхам. Об этом я 
тебя прошу поставить в известность кого следует.

Надеюсь, к этому вопросу мы еще вернемся, и у эмиграции еще будет возмож­
ность выполнить свой долг перед Родиной.

Предстоит длительная и упорная работа по расчистке сгущенной десятилетиями 
атмосферы. Трудная и, если хочешь, крайне неблагодарная задача, я в этом отдаю 
себе ясный отчет; но она вытекает из понимания моего священного долга перед 
моим народом.

Не хочу скрывать, что у меня нет убеждения в наличии взаимного понимания от­
туда. Достаточно привести пример полного исчезновения профессора] Такайшвили 
(о нем в течение целого года ни слуху ни духу), чтобы прийти к такому выводу.

Но, как я сказал выше, я действую не по чьей либо указке, а за свой страх и риск 
и в пределах моих сил буду вести свою линию...

Ну, дорогая Нина, прими от твоего старого дяди самые лучшие пожелания.

Ев. (подпись)

Верно: [п.п.] Майор административной] службы Юрьева

РГАСПИ. Ф. 17. Оп. 171. Д. 469. Л. 91-94. Подлинник (приложение копия). Машинопись.
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№ 1.110
Копия протокола

допроса Л. П. Берия от 3 октября 1953 г.
Совершенно секретно

Товарищу Маленкову Г. М.

Представляю копию протокола допроса обвиняемого Берия Л. П. от 3 октября 
1953 года.

Приложение: на 8 листах.

[п.п.] Р. Руденко

5 октября 1953 г. 
№ 415/ссов

Протокол допроса

1953 года, октября 3 дня, генеральный прокурор СССР действительный государ­
ственный советник юстиции Руденко допросил обвиняемого

Берия Лаврентия Павловича.

Допрос начат в 13 час. 10 мин.

ВОПРОС: Вы Себерянского [так в тексте; правильно «Серебрянский». —  Ред.] 
Якова Исаковича знаете?

ОТВЕТ: Да, помню, что такой Серебрянский работал в НКВД еще при Ягоде, 
затем НКВД был арестован и впоследствии был освобожден.

ВОПРОС: Почему Серебрянский Я. И., осужденный 7 июля 1941 г. Военной 
коллегией Верховного суда СССР к ВМН за измену Родине как шпион и участник 
антисоветской заговорщической организации, куда был завербован Ягодой, оказался 
в августе 1941 года в числе работников II отдела НКВД СССР?

ОТВЕТ: Я не помню обстоятельств, при которых он был освобожден. Это должен 
знать Судоплатов или кто-либо из его группы. После освобождения Серебрянский 
был оставлен в НКВД СССР. Ему предполагались поручения специальных заданий.

Во время одного из докладов И. В. Сталину он поручил мне выяснить —  где 
находятся работники, которые при Ягоде использовались для специальных заданий 
за кордоном. В связи с этим я навел справки и установил, что таким работником, в 
частности, являлся Серебрянский, который к этому моменту был нами арестован. 
Был ли он осужден к расстрелу —  я не помню. Серебрянский был освобожден в 
целях использования его для спецзаданий.

ВОПРОС: Кто возбуждал ходатайство о помиловании Серебрянского перед Пре­
зидиумом Верховного Совета СССР?
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ОТВЕТ: Не помню сейчас, но, очевидно, я.
ВОПРОС: Вы дали указание Абакумову крепко допросить Серебрянского?
ОТВЕТ: Я не знаю, кто допрашивал Серебрянского, кто вел следствие и давал 

ли я указание о допросе Серебрянского.
ВОПРОС: Вам предъявляется архивно-следственное дело № 981168 по обви­

нению Серебрянского Я. И., где на странице 35, на заявлении Серебрянского от 
12.XI.1938 г., в котором он пишет о своих антисоветских преступлениях, вами на­
ложена резолюция: «Тов. Абакумову! Крепко допросить. Л. Берия. 13.XI.1938 года». 
Что означало «крепко допросить»?

ОТВЕТ: Мне предъявлено указанное выше дело и заявление Серебрянского. 
Я подтверждаю, что резолюция на заявлении наложена мною. Не могу сейчас объ­
яснить, что означало слово «крепко».

ВОПРОС: Вы лично принимали участие в следствии по делу Серебрянского?
ОТВЕТ: Не помню сейчас, участвовал ли я в следствии, но я его принимал вместе 

с другими работниками.
ВОПРОС: Вам предъявляется протокол допроса Серсбрянского от 16.XI. 1938 г., 

из которого усматривается, что Серебрянского допрашивали вы, Кобулов и Абакумов. 
Подтверждаете это?

ОТВЕТ: Да, подтверждаю, что мне предъявлен протокол допроса от 16.XI.1938 г., 
из которого усматривается мое участие при допросе. Подписывал ли я этот протокол 
допроса или нет —  не помню.

ВОПРОС: Вам известно, что Серебрянский —  в прошлом активный эсер, что в 
1918 году при мусаватистском правительстве жил в Баку и был связан с эсерами, а 
при меньшевистском правительстве жил в Тифлисе и что некоторое время находился 
в те же годы в Персии?

ОТВЕТ: Мне это неизвестно. По Баку и по Тбилиси я его не знал.
ВОПРОС: Вы говорите неправду. Эти все данные имеются в архивно-следствен­

ном деле по обвинению Серебрянского, в допросах которого вы лично участвовали 
и отлично знали, что представляет из себя Серебрянский.

ОТВЕТ: Никакого отношения к Серебрянскому не имел и до 1938 года его не 
знал. Не помню, знал ли я тогда, что Серебрянский в прошлом был эсер.

ВОПРОС: Вам известно, что Серсбрянский в 1921 и в 1923 гг. арестовывался? 
За что?

ОТВЕТ: Не помню. Не исключено, что арестовывался.
ВОПРОС: Вам известно, что президиум ГПУ 29 марта 1922 г. постановил: взять 

Серебрянского на учет, лишить права работать в политических, разыскных и судебных 
органах советской] власти и в Наркоминделе в связи с обвинением Ссребрянского 
в связях с эсерами и сокрытием при поступлении в ВЧК своей прошлой принадлеж­
ности к правым эсерам?

ОТВЕТ: Мне это неизвестно. Я не знал, что этот документ имеется в деле. Мне 
известно, что он сотрудничал в ГПУ.

ВОПРОС: Вам известно, что Серебрянский перебросил из-за границы в 
СССР группу белогвардейцев, шпионов, террористов, которые впоследствии  
были репрессированы, и что Серебрянский по заданию Ягоды, Ежова и Буланова
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подбирал яды для террористических целей в отношении руководителей партии 
и правительства?

ОТВЕТ: Я это первый раз слышу.
ВОПРОС: Это все имеется в материалах архивно-следственного дела, по которо­

му вы лично вели следствие. В этом был признан виновным Серебрянский Военной 
коллегией Верховного суда СССР и осужден к расстрелу.

ОТВЕТ: Я  один раз участвовал в допросе Серебрянского. Все материалы дела 
мне неизвестны. Они должны быть известны Судоплатову и Абакумову.

ВОПРОС: Для каких преступных целей вы, став министром внутренних дел 
СССР, в 1953 году разыскали и вновь взяли на работу в МВД СССР Серебрянского, 
уволенного в 1946 году из органов?

ОТВЕТ: Решено было привлечь Серебрянского и других (Эйтингона, Василев­
ского), ранее работавших в группе Судоплатова, для использования их как имеющих 
опыт в подготовке людей, даче советов для выполнения специальных заданий по 
американским базам.

Сам Серебрянский имел опыт по выполнению специальных заданий по взрыву 
кораблей через своих людей.

ВОПРОС: Значит, вы считали возможным использовать Серсбрянского —  из­
менника Родины и шпиона, для того чтобы он готовил кадры и давал советы?

ОТВЕТ: Я  считал возможным использовать Серебрянского в органах МВД, т. к. 
с момента освобождения его из-под стражи по делу о его антисоветской изменни­
ческой деятельности он не был ни в чем уличен преступном и людьми, с которыми 
он работал, характеризовался положительно. Конечно, можно было обойтись и без 
Серебрянского и не брать его на работу в МВД.

ВОПРОС : Вам было известно, что дело об антисоветской изменнической деятель­
ности Серебрянского было приостановлено до особого распоряжения на основании 
вашего личного указания. Это так?

ОТВЕТ: Не помню.
ВОПРОС: Вам предъявляется постановление от 3 августа 1939 года, утвержден­

ное Кобуловым о приостановлении дела Серебрянского до особого распоряжения в 
связи с вашими специальными заданиями. Вы подтверждаете это?

ОТВЕТ: Да, подтверждаю.
ВОПРОС: Давидова Николая Давидовича вы помните?
ОТВЕТ: Не помню.
ВОПРОС: На основании каких материалов был арестован Давидов?
ОТВЕТ: Не помню.
ВОПРОС: Вы, будучи в это время секретарем ЦК КП(б) Грузии, давали указание 

об аресте Давидова?
ОТВЕТ: Никаких указаний об аресте Давидова я не давал.
ВОПРОС: Вы говорите неверно. Вам предъявляется письмо Давидова от 

18.11.1935 года, адресованное «Петру Франсовичу». На этом письме 16.VII.1937 г. 
вами наложена резолюция: «Арестовать». Вы подтверждаете это?

ОТВЕТ: Да, на этом письме мною наложена резолюция: «Арестовать».
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ВОПРОС: Какие у вас были основания для ареста Давидова, т. к. ни письмо, ни 
какие-либо другие материалы не свидетельствовали о каких-либо преступлениях, 
совершенных им?

ОТВЕТ: Я вообще не должен был накладывать такой резолюции — «арестовать». 
Я и сейчас, после того как ознакомился с письмом и со своей резолюцией, наложенной 
на нем, не могу вспомнить Давидова, а также тех, кто докладывал мне это письмо и 
другие материалы, которые могли быть.

ВОПРОС: Признайтесь, что вы с Кобуловым арестовали Давидова, который затем 
был расстрелян, приписав ему обвинение в том, что он якобы хотел совершить теракт 
над Берия, хотя в действительности в деле таких доказательств нет. Недовольство 
вами Давидов высказывал.

Вы признаете, что это была расправа с Давидовым?
ОТВЕТ: Еще раз повторяю, что Давидова не помню, не знаю — в чем он обвинял­

ся, что с ним произошло мне неизвестно. О том, что он расстрелян, слышу впервые.
ВОПРОС: Вы признаете, что вы лично принимали участие в избиении аресто­

ванных как во время работы в Ерузии, так и в Москве, подавая пример беззаконий 
всем работникам аппарата?

ОТВЕТ: Нет, этого я не признаю.
ВОПРОС: Вам оглашаются показания Меркулова от 28 сентября с. г.:

«...В моем присутствии Берия несколько раз бил арестованных. Фамилий этих 
арестованных я не помню. Я видел, как Берия бил арестованных в своем кабинете и в 
тюрьме — рукой и резиновой палкой. Рукой Берия бил арестованных по лицу, а пал­
кой —  по мягким частям тела, иногда по спине.

Вопрос: А вы тоже избивали арестованных? Расскажите об этом.
Ответ: Да, бил, следуя примеру Берия... Во время допроса какого-то арестованного 

Берия лично несколько раз ударил арестованного и в ходе дальнейшего допроса пред­
ложил мне также ударить арестованного...

В Лефортовской тюрьме было жутко проходить, слыша крики избиваемых. Я не 
мог заснуть ночами, вспоминая эти картины. Избиение арестованных имело место и в 
кабинетах следователей в наркомате...»

Правильно показывает Меркулов?
ОТВЕТ: Меркулов показывает неправильно на меня, что я избивал арестованных. 

Арестованных я не бил. В моем присутствии было несколько случаев, когда избивали 
арестованных, но кто бил — я не помню.

ВОПРОС: При допросе 23 июля с. г. вам были предъявлены архивные доку­
менты — письма мусаватистской контрразведки, где вам поручалось произвести 
обыски в редакции газеты «Искра» и в типографии газеты «Искра». Скажите, какого 
направления была газета «Искра», в редакции и типографии которой вы производили 
обыски? Кто издавал эту газету?

ОТВЕТ: Газета «Искра» была газетой легальной. Но, как мне помнится, в издании 
этой газеты участвовала подпольная большевистская организация.

ВОПРОС: Какие указания вы, работая заместителем] председателя Азербайд­
жанской] ЧК, получили от С. М. Кирова в связи с вашим вмешательством в партийную 
работу и с проведением слежки за партработниками?
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ОТВЕТ: Первый раз слышу.
ВОПРОС: Вам предъявляются ваше письмо от 28 мая 1922 г. на имя ответ­

ственного секретаря ЦК Азербайджанской] КП С. М. Кирова и ответ секретаря 
ЦК Азербайджанской] КП от 27.VI.1922 г., где отмечается сказанное выше. Вы 
признаете это?

ОТВЕТ: Я ознакомился с отношением Азербайджанской] ЧК на имя С. М. Ки­
рова, подписанным мною и чл[еном] коллегии Журба, а также с ответом ЦК А зер­
байджанской] КП на мое отношение.

ВОПРОС: Вы подтверждаете, что в ответе ЦК Азербайджанской] КП указыва­
ется в заключение: «Постоянно имейте наблюдение, чтобы работники ваших органов 
старались бы по возможности быть более объективными, чтобы они не вмешивались 
в самую внутреннюю жизнь партийных организаций и чтобы их работа не принимала 
характера секретной агентуры или наблюдений за партработниками, как это было 
отмечено в циркуляре Закавказского] крайкома ВКП(б) № 98»?

ОТВЕТ: Да, подтверждаю. Как видно из моего отношения на имя С. М. Киро­
ва, речь шла о том, как выполнить приказ ВЧК. В ответе указывается, что следует 
руководствоваться приказом ВЧК и не допускать извращений, не вмешиваться во 
внутреннюю жизнь партийных организаций. Приказ ВЧК предусматривал, как это 
видно из моего отношения, что органы ЧК должны были информировать ЦК о работе 
партийных организаций по материалам о работе советских и хозяйственных органов.

ВОПРОС: Следовательно, вы уже тогда, в 1922 году, проводили в работе ЧК 
линию противопоставления органов ЧК Азербайджана партийным органам. При­
знаете это?

ОТВЕТ: Не признаю. Я считаю, что это не вытекает из предъявленных мне до­
кументов.

Протокол прочитан, записано все с моих слов все верно.
Допрос окончен в 17 час.

Л. Берия

Допросил: Генеральный прокурор СССР

При допросе присутствовал и вел запись протокола: 
следователь по важнейшим делам

Верно: [п.п.] Майор административной] службы

Р. Руденко

Цареградский

Юрьева

РГАСПИ. Ф. 17. Оп. 171. Д. 469. Л. 98-106. Копия. Машинопись.
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№ 1.111
Копия протокола

допроса В. Н. Меркулова от 3 октября 1953 г.

Совершенно секретно

Товарищу Маленкову Г. М.

Представляю копию протокола допроса обвиняемого Меркулова В. Н. от 3 ок­
тября 1953 года.

Приложение: на 6 листах.

[п.п.] Р. Руденко

5 октября 1953 г.
№ 417/ссов

Протокол допроса обвиняемого

1953 года, октября 3 дня, помощник главного военного прокурора полковник 
юстиция Успенский допросил в качестве обвиняемого

Меркулова Всеволода Николаевича,
который показал:

Допрос начат в 15 часов.

ВОПРОС: На допросе 25 сентября 1953 года вы показали, что основания для 
ареста Кедрова И. М. и Голубева Б. П., произведенного по ордерам, подписанным 
вами, могли быть в агентурном деле, заведенном на Батурину, Кедрова и Голубева.

Вам предъявляется это агентурное дело для ознакомления.
ОТВЕТ: Я ознакомился.
ВОПРОС: Вы признаете, что в агентурном деле на Батурину, Кедрова и Голу­

бева отсутствуют материалы о какой-либо антисоветской деятельности Кедрова и 
Голубева?

ОТВЕТ: Да, в агентурном деле таких материалов нет. Но я высказывал только свое 
предположение о возможности таких материалов в агентурном деле. Надо считать, 
что указание об аресте Кедрова и Голубева было дано мне непосредственно Берия, 
возможно по телефону, как я об этом уже показывал.

ВОПРОС: Значит, Берия предложил арестовать Голубева и Кедрова только в 
связи с тем, чти ими было подано заявление в ЦК ВКП(б), компрометирующее 
Берия?

ОТВЕТ: Да, очевидно, так. Этот вывод я делаю из того, что, ознакомившись со 
следственным и агентурным делами на Кедрова и Голубева, я не нашел в них ма­
териалов о преступной деятельности Кедрова и Голубева, собранных до их ареста.
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ВОПРОС: Но это означает, что Берия, давая указание об аресте Кедрова и 
Голубева, решил расправиться с ними за законные действия их, но направленные 
против Берия?

ОТВЕТ: Да, другого вывода сделать невозможно, если у самого Берия не было 
еще других соображений.

ВОПРОС: Тогда вы должны признать, что, выполняя преступное указание Берия 
об аресте ни в чем не повинных людей, вы были соучастником этой расправы над 
Голубевым и Кедровым. Это так?

ОТВЕТ: Нет, этого я не могу признать, так как в то время я не считал Берия за 
преступника, не мог даже предположить о возможности его каких-либо преступных 
намерений и не мог не выполнить его приказания об аресте Кедрова и Голубева.

ВОПРОС: В октябре 1941 года Берия дал указание о расстреле без суда 25 арес­
тованных. Что вам об этом известно?

ОТВЕТ: Мне об этом ничего неизвестно. Только в ходе следствия я узнал о том, 
что в октябре 1941 года без суда были расстреляны Кедров М. С. и Белахов, причем, 
как это видно из дела, с которым я во время следствия ознакомился, Кедров М. С. 
был расстрелян даже при наличии оправдательного приговора, вынесенного в от­
ношении его Военной коллегией Верховного суда СССР.

ВОПРОС: Разве вы не принимали участия в составлении письменного пред­
писания, подписанного Берия, о расстреле 25 арестованных?

ОТВЕТ: Нет. Возможно, я слышал какие-нибудь разговоры о том, что такой 
список должен быть составлен, но я сейчас этого не помню.

ВОПРОС: Вы скрываете свое участие в этом чудовищном преступлении. Вам 
зачитывается выписка из показаний Кобулова Б. 3. от 1 октября 1953 года:

«Предъявленное мне предписание Берия на имя Семенихина от 18.10.1941 г. я 
получил уже в готовом виде от Меркулова, буквально на ходу, перед моим отъездом 
вместе с Лапшиным на один из загородных объектов, подчиненных Лапшину, по по­
ручению Берия.

Этот документ был передан мне Меркуловым на исполнение потому, что вся 
оставленная в Москве группа сотрудников НКВД была сформирована в отряд под 
руководством Блохина с подчинением мне. В эту группу входил и сотрудник Блохина —  
Семенихин, которому был адресован подписанный Берия документ».

Что вы теперь скажете по этому поводу?
ОТВЕТ: Кобулов нагло врет. Никакого списка лиц, подлежащих расстрелу, от 

18.10.1941 года я ему не передавал. Насколько я припоминаю, меня 18 октября 1941 г. 
не было в Москве. Прошу проверить по материалам НКВД СССР, когда в октябре 
1941 года я выехал из Москвы в Куйбышев, и допросить Берия, кому он передавал 
этот список.

ВОПРОС: Допрошенный 1 октября 1953 года Кобулов опроверг и ваши прежние 
показания о времени выезда вас из Москвы в Куйбышев в октябре 1941 года. Вам 
зачитывается выписка из его показаний:

«Вопрос: Скажите, когда Меркулов выехал из Москвы в Куйбышев?
Ответ: Точно не знаю, но, по-моему, в последних числах октября месяца, т. к. 

впервые из Куйбышева он мне звонил 7.XI.1941 г. и сообщил, что приступил к ра-
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боте и в этот день участвовал вместе с А. А. Андреевым в проведении ноябрьской 
демонстрации».

Вы подтверждаете эти показания?
ОТВЕТ: Нет, не могу подтвердить. По-моему, я выехал значительно раньше, чем 

конец октября. Звонил ли я Кобулову 7 ноября —  не помню. Еще раз прошу проверить 
документально по материалам НКВД дату моего выезда в Куйбышев.

ВОПРОС: Вы ознакомились о заключениями о расстреле Кедрова М. С. и Бела- 
хова, подписанными Влодзимирским и утвержденными Кобуловым. Аналогичные 
заключения были составлены и в отношении других 23 человек, перечисленных в 
предписании, подписанном Берия.

Что вам известно о составлении этих заключений?
ОТВЕТ: Мне ничего неизвестно.
ВОПРОС: В марте 1942 года вы были в Москве?
ОТВЕТ: Да, я был в Москве.
ВОПРОС: Разве вам неизвестно, что эти заключения о расстреле 25 человек 

составлялись в марте 1942 года и оформлялись задним числом?
ОТВЕТ: Нет, неизвестно.
ВОПРОС: Вам оглаш ается выписка из показаний В лодзимирского от

29.VII.1953 года:
«Составленные заключения, в которых было написано, что этих лиц полагал бы 

целесообразным расстрелять, подписал я. Даты, когда я подписывал заключения, я не 
указал потому, что форма, данная Кобуловым, даты не содержала. Кобулов утверждал 
лично эти заключения, но ставил ли он сам дату, я не помню. Во всяком случае, если 
на заключениях ставились даты —  октябрь 1941 г., то это делалось задним числом.

Помимо Кобулова обстоятельства составления заключений о расстреле должны 
быть известны прокурору, начальнику первого спецотдела Герцовскому и Меркулову».

Тот же Влодзимирский 12 августа 1953 года показал:
«Я был введен в заблуждение Кобуловым и Меркуловым, когда подписывал заклю­

чения, в которых была сделана ссылка на специальное указание директивных органов. 
Теперь я вижу, что такого специального указания относительно этой группы арестован­
ных не было, а имелось только письмо Берия. Я не имел в то время оснований не доверять 
Кобулову и Меркулову, которые являлись заместителями наркома внутренних дел».

Как видите, Влодзимирский прямо указывает на вас, как и на Кобулова, как на 
лиц, указание которых он выполнял, составляя заключения о расстреле 25 человек.

Теперь вы признаете, что приняли участие в составлении заключений о расстреле, 
оформленных задним числом.

ОТВЕТ: Нет, я не признаю. Моя память не сохранила никаких даже намеков на 
обстоятельства, при которых происходило составление этих заключений.

ВОПРОС: После расстрела 25 человек и после составления на них фальсифи­
цированных заключений, был ли у вас с кем-либо разговор по поводу конфискации 
имущества расстрелянных?

ОТВЕТ: Нет, не было.
ВОПРОС: Вам предъявляется фотокопия предписания Берия № 2756/6 от 18 ок­

тября 1941 г., адресованного Семенихину с предложением выехать в гор. Куйбышев
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и расстрелять 25 арестованных. На этом предписания Герцовский собственноручно 
написал 12 апреля 1942 года справку следующего содержания: «Заместитель] нар­
кома Меркулов приказал произвести конфискацию имущества у всех перечисленных 
осужденных», указав дату и учинив свою подпись.

Вы подтверждаете это?
ОТВЕТ: Подтверждаю, что на предъявленной мне фотокопии предписания Бе­

рия от 18 октября 1941 года действительно имеется справка указанного в вопросе 
содержания. Но я ничего не могу припомнить о моем разговоре с Герцовским по 
этому поводу в апреле 1942 года.

ВОПРОС: Допрошенный 3.X.1953 года Герцовский показал:
«...Я докладывал Меркулову предписание Берия о расстреле 25 арестованных по 

вопросу о том, что делать с имуществом, изъятым у арестованных, и получил его при­
казание о конфискации имущества у всех перечисленных в предписании лиц».

Таким образом, Герцовский, будучи допрошен, подтвердил, что справка на пред­
писании Берия от 18.Х. 1941 г. учинена им и что он докладывал вам это предписание 
и говорил по поводу имущества, изъятого у расстрелянных, получив ваше указание 
о конфискации имущества.

Теперь вы признаете, что были причастны к документу, подписанному Берия, о 
расстреле 25 человек и дали указание Герцовскому о конфискации их имущества?

ОТВЕТ: Очевидно, если Герцовский так говорит, то так и было, но я ничего не 
могу вспомнить об этом сейчас.

Показания записаны с моих слов правильно, мною лично протокол прочитан.

Меркулов

Допрос окончен в 19 ч. 15 м.

Допросил: Полковник юстиции Успенский

Верно: [п.п.] Майор административной] службы Юрьева

РГАСПИ. Ф. 17. Оп. 171. Д. 469. Л. 107-113. Копия. Машинопись.
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N*1.112
Копия протокола

допроса Меркулова В. Н. от 6 октября 1953 г.
Совершенно секретно

Товарищу Маленкову Г. М.

Представляю копию протокола допроса обвиняемого Меркулова В. Н. от 6 ок­
тября 1953 года.

Приложение: на 8 листах.

[п.п.] Р. Руденко

7 октября 1953 г.
№ 445/ссов

Протокол допроса обвиняемого

1953 года, октября 6 дня, помощник главного военного прокурора полковник 
юстиции Успенский допросил обвиняемого

Меркулова Всеволода Николаевича,
который показал:

Допрос начат в 12 час. 10 мин.

ВОПРОС: Расскажите кратко биографические сведения о себе со дня рождения 
до момента возвращения в Тбилиси в 1918 году?

ОТВЕТ: Родился я в гор. Закатали Азербайджана в 1895 году. Отец мой, как я уже 
показывал ранее, был дворянин, военный, имел звание капитана. К моменту моего 
рождения он был начальником участка Закатальского округа. В 1899 или 1900 году 
он был осужден за преступления по должности и приговорен к лишению всех прав 
и заключению в тюрьму сроком на 8 месяцев. Ко времени его осуждения наша семья 
переехала в Тбилиси, где отец и отбывал свое восьмимесячное заключение в тюрьме. 
Моя мать, девичья фамилия Цинамзгваришвили, дворянка, была намного моложе 
моего отца. После выхода из тюрьмы отец стал учительствовать, давал частные уро­
ки. Мать тоже давала частные уроки. Кроме того, отец получал эмеритура (капитал, 
образуемый из добровольных ежемесячных отчислений служащих и расходуемый 
для выдачи им пособий, дополнительно к пенсии, по истечении определенного 
срока. —  Ред.) —  по 6 рублей на каждого члена семьи. Отец мой умер в 1908 году, 
мать жива и поныне, жила почти все время со мной.

Кроме меня, в семье было несколько детей —  моих братьев и сестер. У меня 
был родной брат Георгий, моложе меня, который, учась в Воронежском кадетском 
корпусе, умер примерно в 1915 или в 1916 году в Тбилиси. Кроме того, у  меня были 
два сводных брата и две сестры. Все они были значительно старше меня. Старший
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брат —  Петр застрелился в 1906 или 1907 году, а может быть, вскоре после смерти 
отца, другой брат —  Дмитрий работал счетоводом, затем бухгалтером в Азнефти, 
затем в Грузнефти и умер в тридцатых годах. Обе мои сводные сестры Елена и 
Зоя живы и живут: Елена —  в Азербайджане, а Зоя —  в Тбилиси. Елена живет с 
мужем —  фельдшером по специальности, сама она акушерка. У Зои муж работал в 
Статистическом управлении, умер в конце прошлого или в начале этого года.

П осле смерти отца я продолжал учиться в гимназии, занимаясь частными 
уроками. От платы за обучение в гимназии я был освобожден. Жили мы бедно, 
перебиваясь с хлеба на воду. Мать держала нахлебников —  мальчиков дошкольного 
возраста, обычно двух, и готовила их к экзаменам. В 1913 году я окончил гимназию 
с золотой медалью и затем уехал в Петроград, где поступил учиться на физико-мате­
матический факультет университета. Обучаясь в университете, я получал стипендию  
300 рублей в год.

В 1916 году я должен был перейти на четвертый курс. Но так как до летних кани­
кул я не сдал экзамена по одному из предметов, то к осени этого года я еще числился 
студентом третьего курса. В  связи с этим в октябре 1916 года, хотя я уже сдал этот 
экзамен, я был призван в армию и направлен в гор. Царицын (ныне Сталинград) и 
зачислен в студенческий батальон. Пробыв в нем недели три, я был направлен в 
гор. Оренбург в студенческую школу прапорщиков, которую я и окончил уже после 
Февральской революции —  в марте 1917 года.

По окончании школы я в чине прапорщика, получил назначение в г. Новочеркасск, 
в запасный полк. В этом полку я пробыл до августа 1917 г., но в Новочеркасске почти 
не жил. За это время я ездил на фронт с подарками для солдат. По возвращении мне 
было поручено доставить в Тбилиси роту солдат - немецких колонистов, отправ­
лявшихся на Кавказский фронт.

Вернувшись после этого в Новочеркасск, я своего полка уже не застал, так как 
он был направлен на фронт. Я должен был также поехать вслед за ним. Встретив 
на вокзале двух прапорщиков, ранее служивших в том же запасном полку, я при­
соединился к ним. Оба они сопровождали до  г. Ровно женский «батальон смерти». 
Я отправился вместе с ними.

В Ровно я был прикомандирован к маршевому полку. В одной из деревень Ро- 
венской области в составе этого полка я пробыл месяца полтора, а затем, в октябре 
1917 года, получил назначение на фронт, на так называемое Луцкое направление. 
Будучи младшим офицером в роте, дислоцировавшейся на реке Стоход, я пробыл 
в составе этой роты до развала фронта. В этот период времени фактически боевых 
действий не было, солдаты и офицеры массами оставляли фронт, и ко времени брест­
ских мирных переговоров на нашем фронте осталось очень мало войск. Я остался 
один с четырнадцатью солдатами, и, когда был получен приказ об оставлении линии 
фронта, мы ушли в Сарны.

Должен сказать, что на фронте у  меня открылась язва голени, и меня солдаты 
вывозили на тележке или походной кухне, которую они где-то раздобыли и заехали 
за мной.

В Сарнах я переночевал на эвакопункте и на следующий день выехал в гор. Киев 
с намерением пробираться в Тбилиси. В Киеве я оказался в феврале или в марте
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1918 года. Здесь я случайно узнал, что формируется армянский эшелон военно­
служащих, едущих на родину в Армению, и получил разрешение присоединиться к 
нему. С этим эшелоном, командиром которого был капитан Зазриев, я отправился на 
Кавказ. Эшелон этот от Киева через Ростов до Новороссийска следовал примерно 
месяц. В Новороссийске мы погрузились на пароход, который доставил нас в Поти, 
откуда я и направился поездом в Тбилиси.

На родину в Тбилиси я прибыл примерно в апреле 1918 года.
ВОПРОС: Чем вы занимались в Грузии в период меньшевистского правительства?
ОТВЕТ: Когда в апреле 1918 г. я прибыл в Тбилиси, власть была в руках За­

кавказского сейма, т. е. блока буржуазных партий —  меньшевиков, мусаватистов и 
дашнаков. 3 мае 1918г. сейм распался и образовались так называемые «независимые» 
республики —  Грузия, Азербайджан и Армения. В Грузии власть перешла в руки 
меньшевиков. 3 феврале 1921 г. в Грузию вошли войска Красной армии, и Грузия 
стала советской.

Прибыв в апреле 1918 г. в Тбилиси, я поселился у своей сестры Зои Цовьяно- 
вой и несколько месяцев жил на иждивении ее и ее мужа. В этот период времени 
я вместе с Полтавским —  знакомым семьи Цовьяновых —  издавал рукописный 
журнал и нигде не работал. Журнал этот затем мы стали печатать на шапирографе 
(15 -20  экземпляров) [шапирограф —  усовершенствованный гектограф, тип копи­
ровального аппарата. —  Ред.] и распространяли среди своих знакомых по 3 рубля 
за экземпляр.

В июле 1918 г. я женился на Яхонтовой Лидии Дмитриевне и переехал жить к 
ней. Затем из Баку приехала моя мать, которая встретила в Тбилиси свою подругу, 
работавшую начальницей училища для слепых. По ее предложению в это училище 
поступили работать моя мать, а позже и я. Поступил я работать в это училище в 
сентябре 1918 г. — делопроизводителем и преподавателем. В училище я жил и про­
работал три года —  до сентября 1921 года. Это и служило источником существования 
для меня и для матери.

ВОПРОС: Расскажите, когда и где вы вступили в коммунистическую партию?
ОТВЕТ: По приезде в Тбилиси я был настроен аполитично. В 1919 году, как и 

раньше в Петрограде, я вступил в общество «Сокол», где занимался гимнастикой, 
участвовал в вечерах, спектаклях. Это общество я посещал до второй половины 
1920 года. Живя на квартире у своей сестры, а затем работая в школе слепых, по­
сещая дом Цовьяновых, я у своего зятя нашел марксистскую литературу, с которой 
тогда впервые познакомился, и ко времени советизации Грузии я уже хотел вступить 
в коммунистическую партию, но не знал, где и как это можно осуществить.

Еще при меньшевиках я встречался с товарищем по гимназии Бошинджагян 
(ныне профессор в Ереванском университете), который тогда еще был большевист­
ски настроен, хотя и не был членом коммунистической партии. Ему я высказывал 
свои большевистские настроения еще при меньшевистском правительстве. После 
советизации Грузии я обратился к нему, и он порекомендовал мне поступить в ЧК, 
т. к. работа в училище для слепых меня не удовлетворяла.

Бошинджагян поговорил обо мне с работником ЧК Такуевым, после чего я явился 
к нему в сентябре 1921 г.и  был взят на работу в ЧК. Меня зачислили помощником

411



уполномоченного транспортного отдела, а потом перевели уполномоченным в эко­
номотдел.

Работая в ЧК Грузии, я принимал деятельное участие в работе месткома и культ­
комиссии. В 1922 году я подал заявление в партячейку о принятии меня кандидатом 
в члены партии. Одновременно были поданы заявления и другими сотрудниками 
ЧК. Однако никто из нас принят тогда не был, а было решено создать в ЧК ячейку 
содействия. Однако эта ячейка для желающих вступить в партию создана не была. 
В 1923 году я вновь подал заявление в партячейку. Заявление это было рассмотрено 
общим собранием коммунистов ЧК, и я был принят кандидатом в члены партии в 
мае 1923 года. После этого меня вызывали в райком партии, а затем мое заявление 
рассматривалось по существовавшему тогда порядку на общем районном собрании 
коммунистов, которым я также был принят кандидатом в члены партии с двухго­
дичным стажем. Я получил кандидатскую карточку и платил после этого членские 
взносы.

В 1925 году я подал заявление о приеме меня в члены партии. Меня рекомен­
довали в члены партии —  Кальницкий, Предит, Ананов, Берия и кто-то еще пятый. 
Я был принят в члены партии всеми необходимыми инстанциями, но партийный 
билет по причинам, зависевшим от аппарата ЦК Грузии или, возможно, Тбилисского 
комитета партии, мне выдан не был, как и многим другим, находившимся в таком же 
положении, как и я. Кажется, в 1927 году ЦК партии Грузии вернул мое партийное 
дело в партячейку ЧК Грузии, как и других коммунистов, с предложением, насколько 
помню, заново оформить перевод из кандидатов в члены партии.

По этому вопросу я обратился к Берия, объяснив ему, что если я начну вновь 
вступать в члены партии, то я потеряю партийный стаж с 1925 года, когда я и про­
ходил все необходимые инстанции. Берия сказал, что я прав и что надо возбудить 
ходатайство перед ЦК Грузии. Вопрос обсуждался на бюро партячейки ЧК Грузии, 
которое возбудило ходатайство перед ЦК КП(б) Грузии о присвоении мне партстажа 
с 1925 года и выдачи мне партбилета. ЦК КП(б) Грузии или Тбилисский комитет 
КП(б) рассмотрел и удовлетворил это ходатайство, и, видимо, в 1927 году мне был 
выдан партийный билет. Припоминаю, что при обсуждении этого вопроса на бюро 
партячейки ЧК Грузии один из членов бюро Бавин, ныне генерал-майор в отставке, 
находящийся в Москве, голосовал против, не разобравшись, как он потом писал, в 
вопросе, но затем он подал письменное заявление в бюро партячейки с просьбой 
считать его голос «за» установление мне партийного стажа с 1925 года.

Должен сказать, что, излагая обстоятельства моего вступления в партию, я не 
исключаю возможности допущения при этом некоторых неточностей, т. к. в памяти 
у меня эти обстоятельства не совсем хорошо сохранились.

У меня в домашнем сейфе должно находиться в подлиннике или в копии мое 
старое партийное дело. Это дело я получил на руки, насколько припоминаю, в 
1927 году из ЦК КП(б) Грузии или из партячейки ЧК Грузии, как и некоторые 
другие коммунисты. Если мне будет предъявлено это дело, то я смогу более точ­
но восстановить обстоятельства моего вступления в партию и установления мне 
партийного стажа.
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ВОПРОС: На допросе 21 июля 1958 года вы показали, что Берия был человеком 
«с крутым и властным характером», «добивавшийся власти, расчищая себе дорогу 
от соперников».

Какие конкретные факты вы можете привести, подтверждающие это заявление?
ОТВЕТ: Я сделал такой вывод из того, что все полномочные] представители] 

ОГПУ по Закавказью, приезжавшие в Тбилиси из Москвы —  Могилевский, Кауль, 
Павлуновский, Кацнельсон, Реденс, —  не могли долго удержаться на работе в За­
кавказье, и Берия удавалось выживать их. Когда Берия перешел на партийную работу, 
ему также удавалось устранять со своего пути лиц, которые, как мне сейчас ясно, 
мешали или могли помешать его продвижению выше, например Мамия Орахелаш- 
вили, Меерзон.

Берия применял различные способы для устранения лиц, мешавших его про­
движению. В одних случаях он создавал тяжелые условия работы тому или другому 
полномочному] представителю ] ОГПУ, настраивал аппарат против него; в других 
случаях, видимо, создавал в Закавказском] крайкоме отрицательное мнение о новом 
работнике, используя малейшие промахи, напирая главным образом на то, что приез­
жие не знают местных, специфических условий; позднее, когда он стал пользоваться 
влиянием в Москве, использовал это влияние.

При этом Берия создавал видимость того, что все это делается им в интересах дела.
ВОПРОС: Вы подавали 21 и 28 июля 1953 года заявления в ЦК КПСС?
ОТВЕТ: Да, подавал.
ВОПРОС: Вы подтверждаете правильность фактов, изложенных в этих заявлениях?
ОТВЕТ: Да.
ВОПРОС: В своем заявлении от 23 июля 1953 года вы писали:

«Теперь, в свете новых данных о Берия, я спрашиваю себя, почему он «пощадил» 
меня после случая с Павлуновским, когда он мог меня уничтожить, как говорится, 
одним пальцем, как позже он сделал это с Валиком и Залпетером, расстреляв их после 
прихода в НКВД СССР».

Расскажите подробнее о расправе Берия с Валик и Залпетер?
ОТВЕТ: В своем письме в ЦК КПСС я высказал свое мнение о расправе Берия 

с Валик и Залпетер как предположение в свете того, что мне стало известно о Берия 
теперь. Я исходил при этом из того, что, бывая в Москве, я иногда встречался с Валик 
Владимиром и Залпетер и никогда не замечал за ними каких-либо антипартийных вы­
сказываний или что-нибудь лично против Берия. Мало того, Валик даже высказывал 
желание «помириться» с Берия и просил меня устроить то ли свидание с Берия, то 
ли переговорить о нем с Берия. Я не помню сейчас, состоялось ли это свидание или 
был только разговор между мной и Берия о Валик, но помню враждебно-молчаливое 
отношение его к Валик.

Вскоре после переезда Берия и меня в Москву на работу в НКВД СССР Валик и 
Залпетер были арестованы и осуждены. С делами Валик и Залпетер я не знакомился, 
так как считал это неудобным, поскольку Валик и Залпетер могли давать какие-либо 
показания и обо мне. Насколько был обоснован материал, послуживший причиной 
их ареста, я не знаю.
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Мое заявление в ЦК КПСС в части, касающейся дел Валик и Залпетер, изложено 
неточно и звучит категорично, в то время как я хотел высказать только свое предпо­
ложение в свете фактов о Берия, ставших известными мне теперь.

Показания записаны правильно, мною протокол лично прочитан.

В. Меркулов

Допрос окончен в 19 час. 30 мин.

Допросил: Полковник юстиции Успенский

Верно: [п.п.] Майор административной] службы Юрьева

РГАСПИ. Ф. 17. Оп, 171. Д. 469. Л. 114-122. Копия. Машинопись.

№1.113
Копия протокола

допроса В. Н. Меркулова от 8 октября 1953 г.
Совершенно секретно

Товарищу Маленкову Г. М.

Представляю копию протокола допроса обвиняемого Меркулова Всеволода 
Николаевича от 8 октября 1953 года.

Приложение: на 8 листах.

[п.п.] Р. Руденко

9 октября 1953 г.
№ 460/ссов

Протокол допроса обвиняемого

1953 года, октября 8 дня, помощник главного военного прокурора полковник 
юстиции Успенский допросил в качестве обвиняемого

Меркулова Всеволода Николаевича,
который показал:

Допрос начат в 13 ч. 00 м.

ВОПРОС: Когда вами были арестованы Мерецков и Ванников?
ОТВЕТ: Насколько припоминаю, летом 1941 года, в бытность мою наркомом 

госбезопасности СССР.
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ВОПРОС: Кто вел следствие по делам Мерецкова и Ванникова?
ОТВЕТ: Персонально кто вел следствие, я не помню, но я принимал участие в 

следствии по этим делам.
ВОПРОС: А  Родос принимал участие в следствии по делам Мерецкова и Ван­

никова?
ОТВЕТ: Возможно, принимал, припомнить не могу.
В О П РО С : В ам  зачиты вается  вы писка  из показаний  Б ерия от  17 сентября 1953 года: 

«Мне известно, что Меркулов, проводя следствие по делу Мерецкова, Ванникова 
и других, добился путем применения незаконных методов, избиения арестованных 
и пыток, вымышленных показаний их о принадлежности их к контрреволюционной 
организации».

Подтверждаете эти показания Берия?
ОТВЕТ: Пыток к Мерецкову, Ванникову и другим я не применял, но действи­

тельно во время допросов арестованных били, так как на это была санкция.
Аресты Ванникова, Мерецкова и ряда других лиц были произведены мной по 

указанию инстанции.
О ходе следствия очень подробно мной докладывалось лично в инстанции, куда 

я вызывался иногда по нескольку раз в день.
ВОПРОС: Вы утверждаете, что арест Ванникова, Мерецкова и ряда других лиц 

был произведен по указанию инстанции. Но ведь этому предшествовала ваша ин­
формация в инстанцию в отношении других?

ОТВЕТ: Припоминаю, что в отношении Ванникова была дана информация. 
Надо сказать, что в этот период были произведены последовательно аресты группы 
работников, в том числе военных. Протоколы допросов этих арестованных пред­
ставлялись в инстанцию, а также часто я давал информации устно и по телефону. 
В отношении Ванникова был представлен протокол допроса Мирзаханова —  работ­
ника Наркомата вооружения. Представлялись ли протоколы допросов в отношении 
Мерецкова —  я не помню.

ВОПРОС: Мирзаханов давал показания на Ванникова, будучи арестованным?
ОТВЕТ: Да.
ВОПРОС: А  он тоже на следствии избивался?
ОТВЕТ: Не знаю, может быть.
ВОПРОС: Какова дальнейшая судьба Мирзаханова?
ОТВЕТ: Он впоследствии по указанию инстанции был освобожден из-под стра­

жи, а дело в отношении него прекращено производством.
ВОПРОС: Значит, информация инстанции, основанная на показаниях Мирзаха­

нова, была неправильной?
ОТВЕТ: Никакой специальной информации инстанции на основе показаний 

Мирзаханова, насколько я помню, я не представлял, а мною был представлен про­
токол допроса Мирзаханова, в котором были неправильные показания на Ванникова. 
В этом и заключается существо вопроса. Мирзаханов и Ванников позже были по 
указанию инстанции освобождены.

ВОПРОС: В чем заключалось личное участие в следствии по делу Мерецкова, 
Ванникова и других?

415



ОТВЕТ: Я принимал участие [вместе] со следователем в отдельных допросах и 
передопросах Мерецкова, Ванникова и ряда других военных работников, которые 
были арестованы в тот период.

ВОПРОС: Вам зачитывается выписка из показаний Берия от 7 октября 1953 года: 
«Меркулов играл главную роль, и у меня нет сомнений, что он лично применял 

пытки как к Мерецкову, так и к Ванникову и другим».
Вы подтверждаете, что лично применяли к этим арестованным пытки?
ОТВЕТ: Показания Берия я не подтверждаю, пыток к Мерецкову, Ванникову 

или к каким-либо другим арестованным я лично никогда не применял. Как я уже 
выше показал, на допросах, производимых с моим участием и без меня, Мерецкова 
и Ванникова били —  рукой по лицу и резиновой палкой по спине и мягким частям 
тела, но нанесение этих ударов не превращалось при мне в истязание. Я лично тоже 
бил Мерецкова, Ванникова и некоторых других арестованных, но пыток к ним не 
применял.

Прошу допросить Мерецкова и Ванникова по вопросу о том, применял ли я к 
ним пытки.

ВОПРОС: Следствием по делу Мерецкова и Ванникова руководили вы?
ОТВЕТ: Да.
ВОПРОС: А вами не давалось указаний следователям о применении пыток и 

истязаний в отношении Мерецкова и Ванникова?
ОТВЕТ: Нет, никогда никаких указаний о применении пыток к Мерецкову и 

Ванникову или к каким-либо другим арестованным я не давал.
ВОПРОС: Вам зачитывается выписка из показаний Берия от 7 октября 1953 года: 

«Вопрос: Расскажите о роли Меркулова в фальсифицировании дел на Мерецкова, 
Ванникова и других.

Ответ: Его роль в этих делах была решающая, для меня несомненно, что в отно­
шении Мерецкова, Ванникова и других применялись беспощадные избиения, это была 
настоящая мясорубка, и таким путем вымогались клеветнические показания».

Как видите, Берия категорически утверждает о применении истязаний и других 
самых жестоких преступных методов воздействия на арестованных со стороны лиц, 
ведших следствие по делам Мерецкова и Ванникова, указывая на то, что вам принад­
лежит решающая роль в этих делах. Дайте правдивые показания о методах ведения 
следствия по делам Мерецкова и Ванникова.

ОТВЕТ: Я не понимаю, почему Берия говорит так. Никаких указаний следо­
вателям о применении каких-либо пыток, истязаний или чего-либо похожего на 
«мясорубку», как говорит Берия, я никогда никому не давал. О своем поведении на 
следствии я показания уже дал выше.

ВОПРОС: Вы признаете, что в результате избиений и других нарушений закон­
ности во время следствия от Мерецкова, Ванникова и других арестованных были 
получены ложные, вымышленные показания.

ОТВЕТ: Да, действительно их показания в отношении себя и других были вы­
мышленными, и я сам с ужасом стал замечать, что в результате применения битья к 
арестованным получаются вымышленные показания, в результате чего могут быть 
произведены необоснованные аресты невиновных людей. Мне это стало особенно
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ясным, когда я увидел, что число арестованных растет. Я  не знал, как выйти из 
создавшегося положения, но, к счастью, вскоре по указанию инстанции были осво­
бождены Мирзаханов, Ванников и Мерецков, и после этого битье арестованных и 
дальнейшие аресты по их показаниям прекратились.

Хотя арестованные были освобождены и, следовательно, дела их велись непра­
вильно, мне не было в инстанции сделано ни единого упрека. Я объяснял это тем, 
что весь ход следствия по этим делам мною со всеми подробностями докладывался 
в инстанции.

ВОПРОС: Вы показали, что хотя дела Ванникова, Мерецкова и других были пре­
кращены, вам инстанцией не было сделано упрека. А вы докладывали в инстанции о 
том, что к арестованным применялись пытки, истязания и что от них «выбивались» 
вымышленные, не соответствующие действительности показания?

ОТВЕТ: Я докладывал в инстанции, что арестованных били. О том, что к ним 
применялись пытки, истязания —  я не докладывал, так как об этом мне ничего не 
было известно. О своих сомнениях в правдивости данных арестованными показаний 
я не докладывал, так как к тому времени, когда у меня появились сомнения, я еще 
сам для себя не решил, что мне следует предпринять. Может быть, я в дальнейшем и 
доложил бы об этом, но вопрос был решен тем, что арестованные были по указанию 
инстанции освобождены из-под стражи.

ВОПРОС: Вы сами себе противоречите. Вначале вы ответили на поставленный 
вопрос, что показания Мерецкова, Ванникова и других в отношении себя и других 
были вымышленными. Теперь вы говорите только о «сомнениях в правдивости 
данных арестованными показаний». Где же правда?

ОТВЕТ: Я считаю, что никакого противоречия нет. Во время следствия я мог 
только испытывать сомнения в правдивости показаний арестованных. Что же ка­
сается убеждения в ложности их показаний, то это убеждение пришло позднее, 
тогда, когда арестованные отказались от своих показаний перед их освобождением 
из-под стражи.

ВОПРОС: Вы признаете, что дела Мерецкова, Ванникова и других вами фаль­
сифицировались и что вами делалось это в карьеристических преступных целях?

ОТВЕТ: Нет, этого я признать не могу. Сознательно я эти дела не фальсифициро­
вал, а получилось это в результате не зависящего от меня стечения ряда обстоятельств 
и факторов. Карьеризм вообще не свойственен моей натуре.

ВОПРОС: Вы скрываете от следствия свою роль в этих делах. Вам зачитывается 
выписка из показаний Берия от 7 октября 1953 года:

«Мне вспоминается, что, говоря со мной о деле Мерецкова, Ванникова и других, 
Меркулов преподносил его с позиции своих достижений, что он раскрыл подпольное 

правительство, чуть ли не Гитлером организованное. Я считаю, что основным винов­
ником в фабрикации этого дела является Меркулов, и он должен целиком нести за это 

ответственность».
Вы признаете это?
ОТВЕТ: Берия говорит неправду. Такого разговора с ним я не помню. Возможно, 

я ему просто докладывал содержание дел Мерецкова, Ванникова и других, но этими 
делами я не хвастался, так как хвастливость мне вообще не свойственна. Как я мог
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хвастаться этим делом, когда, наоборот, у меня были сомнения в правдивости по­
казаний арестованных.

Я не знаю, какую роль сыграл Берия в деле освобождения из-под стражи аресто­
ванных Мерецкова и Ванникова, так как ни он сам, ни кто-либо другой мне об этом 
не говорили. Но у меня тогда сложилось впечатление, что он сыграл в этом какую-то 
положительную роль. Не помню, когда у меня был разговор с Кобуловым, в котором я 
высказал удовлетворение по поводу положительной роли в этом деле Берия. Я сказал 
Кобулову, что Берия помог мне тогда выйти из трудного положения в связи с моими 
сомнениями в правильности дела Ванникова, Мерецкова и других. Я привожу этот 
разговор с Кобуловым в подтверждение того, что я не мог хвастаться этим делом.

ВОПРОС: На допросе 3 октября вы упорно отрицали свою причастность к неза­
конному расстрелу 25 арестованных, произведенному по письменному предписанию 
Берия от 18 октября 1941 года.

Вы теперь вспомнили обстоятельства, при которых было составлено письменное 
предписание с включением в него 25 арестованных?

ОТВЕТ: Хотя я долго думал об этом, но вспомнить не мог, но, очевидно, судя 
по показаниям Кобулова, Влодзимирского и Герцовского, я какое-то касательство к 
этому списку имею.

Надо полагать, что Берия может сказать, как обстояло дело с составлением этого 
списка.

ВОПРОС: Вам зачитывается выписка из показаний Берия от 7 октября 1953 года: 
«Вопрос: Кто персонально намечал фамилии лиц, подлежавших расстрелу для 

включения их в список 25?
Ответ: Этот список готовили Меркулов и Кобулов. Это я утверждаю категори­

чески».
Теперь вы признаете, что были прямым соучастником Берия в незаконном рас­

стреле без суда, без законно вынесенных приговоров 25 арестованных?
ОТВЕТ: Нет, я не могу этого признать, так как если я и принимал, как говорит 

Берия, участие вместе с Кобуловым в составлении этого списка, то мог это делать 
только по прямому указанию Берия. Но я не допускаю мысли, чтобы Берия при этом 
не разъяснил мне и Кобулову необходимости и целесообразности составления такого 
списка. Поэтому я не мог считать тогда этого распоряжения Берия незаконным и 
рассматривать себя соучастником Берия в расстреле 25 арестованных.

Показания записаны с моих слов правильно, протокол мною лично прочитан.

Меркулов

Допрос окончен в 19 ч. 50 м.

Допросил: Полковник юстиции Успенский

Верно: [п.п.] Майор административной] службы Юрьева

РГАСПИ. Ф. 17. Оп. 171. Д. 469. Л. 139-147. Копия. Машинопись.
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№1.114
Копии протокола

допроса Л. П. Берия от 9 октября 1953 г. и 
его записок с указаниями о проведении арестов

Совершенно секретно

Товарищу Маленкову Г. М.

Представляю копию протокола допроса обвиняемого Берия Л. П. от 9 октября 
1953 г. и шесть фотоснимков записок Берия, относящихся к 1937 году, которые 
предъявлялись ему при допросе.

Эти документы были обнаружены в архиве МВД Грузии и 8 октября с. г. посту­
пили через МВД СССР в Прокуратуру СССР.

Приложение: на 12 листах.

[п.п.] Р. Руденко

10 октября 1953 г. 
№ 469/ссов

Протокол допроса

1953 года, октября 9 дня, генеральный прокурор СССР действительный государ­
ственный советник юстиции Руденко допросил обвиняемого

Берия Лаврентия Павловича.

Допрос начат в 15 часов.

ВОПРОС: На предыдущих допросах вы отрицали, что, будучи секретарем ЦК 
КП(б) Грузии, фактически лично руководили следствием в НКВД Грузии и лично 
отдавали распоряжения об арестах, применении незаконных методов допроса и т. д.

Вы и теперь это продолжаете утверждать?
ОТВЕТ: Да, я это продолжаю утверждать.
ВОПРОС: Вам оглашались показания ваших соучастников —  Гоглидзе, Кобулова, 

Савицкого и других о том, что многие аресты в Грузии производились в 1937-1938 гг. 
по вашим личным запискам, причем в ряде случаев прямо указывали, что это шпионы, 
враги народа, еще до начала следствия. Вы это отрицали. Вы и сейчас продолжаете 
придерживаться прежних показаний?

ОТВЕТ: Да, я подтверждаю прежние показания.
ВОПРОС: Теперь вам предъявляется записка на бланке ЦК КП(б) Грузии, да­

тированная 25 октября 1937 года. Вы признаете, что эта записка написана вами?
С какой целью писалась вами эта записка?
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ОТВЕТ: Да, подтверждаю, что предъявленная мне записка на бланке ЦК КП(б) 
Грузии от 25.Х.1937 г. на восемь человек написана и подписана мной. Надписи в 
этой записке карандашом против фамилий лиц, мною написанных —  Хазан, Савиц­
кий, Кримян, Гульст и др., учинены не мною. Кто и когда учинил эти надписи, я не 
знаю, но Хазан, Савицкий и другие являлись тогда сотрудниками НКВД Грузии, и, 
очевидно, они должны были заниматься расследованием дел, переименованных в 
моей записке лиц. Эту записку, очевидно, я составил при докладе мне руководителей 
НКВД Грузии.

ВОПРОС: Поглядите на№  6, указанный в этой записке. Вы признаете, что здесь 
написано вашей рукой: «Тарумов (Гофилект) —  бесспорно, он шпион»?

ОТВЕТ: Да, эта запись учинена мною. Припоминаю, что Тарумов был связан с 
персидским консулом, сам имел двойное подданство, имел подозрительные связи. Это 
вытекало из предыдущих докладов руководителей НКВД. Это дало мне основание 
для учинения такой надписи.

ВОПРОС: Вы понимали, что когда пишете Кобулову «бесспорно, он шпион» —  
это означало для Кобулова обязанность сделать охарактеризованного вами так 
человека шпионом?

ОТВЕТ: Я  писал на основании материалов Гоглидзе и Кобулова, ими же пред­
ставленных, и нового этим самым ничего не сообщал.

ВОПРОС: Теперь вам предъявляется записка на бланке ЦК КП(б) Грузии, дати­
рованная 25 октября 1937 года.

Вы признаете, что и эта записка написана и подписана вами?
ОТВЕТ: Да, предъявленная записка написана и подписана мною.
ВОПРОС: Вы подтверждаете, что писали в этой записке: «НКВД арестовать 

М. Киладзе (Кобулеты), Бечеладзе (Хашури), Зейналов (Ахлцик), Первушин (Про­
мсовет), Джавахидзе (Тквибули), Приходько как врагов народа»?

Значит, и в этой второй записке, датированной 25.Х, вы предлагали произвести 
аресты шести человек, причем прямо указывали НКВД считать их врагами народа?

ОТВЕТ: Да, я подтверждаю это. Записка эта явилась результатом доклада Гоглид­
зе и представленных им материалов. В тот период я считал, что поступаю правильно, 
когда писал такие записки. Теперь бы я так не поступил.

ВОПРОС: Вы подтверждаете, что на предъявленной вам записке об аресте шес­
ти лиц Кобуловым наложена резолюция: «т. Хазану. Всех немедленно арестовать. 
25.x.1937 г.»?

ОТВЕТ: Да, подтверждаю.
ВОПРОС: Теперь вам предъявляется датированное 21 октября 1937 года заяв­

ление заместителя] директора Тбилисского филиала ИМЭЛ Саруханова, в котором 
тот сообщает, что: «в состоянии раздражения, вызванного конфликтом чисто дело­
вого порядка», он уничтожил фотоснимки двух картин —  «вышки зашевелились и 
берегите кандалы»?

Вы признаете, что на этом заявлении вами наложена следующая резолюция: 
«НКВД. Арестовать Саруханова —  он был очень близок к Тер-Татриеляну, Ерзин- 
кяну, Пирумову, Семушкину и ряду других —  ныне разоблаченных врагов. Л. Б. 
25.x.1937 г.»?
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ОТВЕТ: Да, признаю. Считал, что его надо арестовать.
ВОПРОС: Вы подтверждаете, что на этом заявлении имеется и резолюция Ко- 

булова: «Хазану. Арестовать немедленно Саруханова. Дело его поручить Гургену 
Айвазову. 25.Х. 1937 г.»?

ОТВЕТ: Подтверждаю.
ВОПРОС: Теперь вам предъявляется служебная записка, адресованная: «НКВД 

т. Гоглидзе» и датированная 30.Х.1937 г.
Вы признаете, что записка, в которой Гоглидзе приказывается арестовать 6 че­

ловек, также написана и подписана вами?
ОТВЕТ: Да, точно. Записка написана на основании доклада Гоглидзе.
ВОПРОС: Вы подтверждаете, что на этой вашей записке в тот же день, 30 октября 

1937 года, учинены следующие надписи: «т. Кобулову. Для исполнения. Гоглидзе»; 
«т. Хазану. Сегодня же исполнить. Кобулов»?

ОТВЕТ: Подтверждаю.
ВОПРОС: Теперь вам предъявляется еще одна записка на бланке ЦК КП(б) 

Грузии, адресованная в НКВД Грузии Гоглидзе и датированная 3 ноября 1937 года.
Вы признаете, что эта записка также написана и подписана вами?
ОТВЕТ: Да, признаю.
ВОПРОС: Вы признаете, что в этой записке приказывали Гоглидзе произвести 

аресты 33 человек?
ОТВЕТ: Да, признаю. Эта записка также была написана исключительно на ос­

новании доклада и требований Гоглидзе.
ВОПРОС: Теперь вам предъявляется еще одна записка из блокнота, адресованная 

«НКВД —  т. Кобулову» и датированная 16.XII.1937 года.
Вы признаете, что в этой записке приказывали Кобулову арестовать пять человек?
ОТВЕТ: Признаю. И эта записка была мною дана на основании требований 

Гоглидзе и Кобулова и на основании их доклада.
ВОПРОС: Значит, прежние ваши показания о том, что вы лично, будучи секре­

тарем ЦК КП(б) Грузии, не давали распоряжений об арестах, не писали служебных 
записок с приказаниями арестовать многих лиц, были ложными?

ОТВЕТ: Я ложных показаний следствию не давал. Я эти документы не счи­
таю записками, а как согласие на арест лиц по требованиям Гоглидзе и Кобулова. 
Конечно, правильнее было бы потребовать от Гоглидзе и Кобулова официальные 
справки на каждое лицо, подвергавшееся аресту, и таких записок не писать, тем 
более что в этих записках не указаны совершенно мотивы —  за что эти лица под­
вергаются аресту. Повторяю, что я это делал по требованию Гоглидзе и Кобулова, 
по их докладам.

Я сдерживал Гоглидзе и Кобулова, потому что они ставили вопрос об аресте 
большего числа лиц.

ВОПРОС: Признаете ли вы, что такая незаконная и преступная практика арестов 
создавала для вас и ваших соучастников возможность расправиться с неугодными 
для вас людьми?

ОТВЕТ: Не признаю. Преступных целей не преследовал. Я не стану отрицать, 
что в Грузии в период 1937-1938 гг. имели место перегибы и извращения при про-
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ведении арестов, но их было бы больше, если бы я не сдерживал Гоглидзе, Кобу- 
лова и других работников НКВД. Я тоже несу ответственность за эти перегибы и 
извращения.

ВОПРОС: Вы признаете, что, будучи секретарем ЦК КП(б) Грузии, лично про­
изводили массовые аресты на основании ничем не мотивированных служебных за­
писок, адресованных вашим соучастникам Гоглидзе и Кобулову, и создавали таким 
путем обстановку террора в ваших заговорщических целях?

ОТВЕТ: Не признаю. Заговорщических целей я не имел и террора не создавал.

Протокол прочитан мной, записано все с моих слов верно.

Л. Берия
Дополняю, что хотя записки об арестах, предъявленные мне, писались мной и 

указания исходили лично от меня, но я должен заявить, что об этих указаниях было 
известно ряду членов бюро ЦК и писались эти записки зачастую в присутствии их.

Допрос окончен в 17 часов 20 минут.
Прочитано.

Берия

Допросил: Генеральный прокурор СССР Р. Руденко

При допросе присутствовал и вел запись протокола:
Следователь по важнейшим делам Прокуратуры СССР Цареградский

Верно: [п.п.] Майор адм[инистративной] службы Юрьева

Пролетарии всех стран, соединяйтесь!

ЦЕНТРАЛЬНЫЙ КОМИТЕТ КОММУНИСТИЧЕСКОЙ ПАРТИИ (Б) Г

НКВД 
т. Кобулову

1. Гугунава дир[ектор] театра Руставели Абазов
2. Тогешвили В. Хазан
3. Тобечия М. Савицкий
4. Шаягулидзе Кримян
5. Маргвелашвили Ковальчук, Айвазов
6. Турумов (Гэфиескт) беспартийн. он Шапиро — [...]
7. Орагв&чидзе Сандро — Гульст
8. Багатуров Ано Савицкий — Гульст

[п.п.] Л. Б. 25.Х. 1937
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Пролетарии всех стран, соединяйтесь!

ЦЕНТРАЛЬНЫЙ КОМИТЕТ КОММУНИСТИЧЕСКОЙ ПАРТИИ (Б) Г

Н КВД

Арестовать 
М. Киладзе (Кобулети) 
Бечеладзе (Хашури)
Зейналов (Ахлцих)
Первуш ин (Промсовет) 
Дж авахидзе (Тквибули) 
Приходько -  
как врагов народа

[п.п.] Л. Берия 
25.Х.1937

Резолюция: т. Хазан  
Всех немедленно арестовать 
[п.п.] Кобулов 25.Х.1937

Заявление

Секретарю ЦК КП Грузии 
Товарищу Л. Берия

20 октября с[его] года в помещении фондового отдела музея мною был допущен 
антипартийный поступок, выразившийся в уничтожении фотоснимков с двух худо­
жественных картин: «Вышки зашевелились» и «Берегите кандалы».

Поступок этот мною был совершен в состоянии раздражения, вызванного кон­
фликтом чисто делового порядка.

Довожу об этом до Вашего сведения в связи с создавшимся положением в фи­
лиале ИМЭЛ.

21 октября 1937 г.

Заместитель] директора Тбилисского] фил[иала] ИМЭЛ [п.п.] Г. Саруханов

Резолюция:
Н КВД
Арестовать Саруханова
Он был близко к Тер-Татриеляну, Ерзишкову, П ару[...], Семуш кину и ряд[у]  

друг. —  ныне разоблаченных врагов.
[п.п.] Берия 25.Х.1937
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Резолюция: 
т. Хазан
Арестовать немедленно Саруханова.
Д ело его поручить тов. Гураму Айвазову  
[п.п.] Кобулов 25.Х. 1937

Пролет арии всех стран, соединяйтесь!

ЦЕНТРАЛЬНЫЙ КОМИТЕТ КОММУНИСТИЧЕСКОЙ ПАРТИИ (Б) Г

Н К ВД  
т. Гоглидзе

Арестовать
1. Георгобиани Т.
2. Тогуадзе (Чохатаури)
3. К алант аров
4. Ахаладзе Т. (Самтредиа)
5. Ш енгелия
6. Ц квит илидзе  
6. Д олидзе Георг.

[п.п.] Л. Берия, 30.Х.1937

Резолюции: 
т. Кобулову 
Д ля исполнения 
т. Хазану
Сегодня ж е исполнить 
[подпись неразборчива]
30.Х.1937

Пролет арии всех стран, соединяйт есь!

ЦЕНТРАЛЬНЫЙ КОМИТЕТ КОММУНИСТИЧЕСКОЙ ПАРТИИ (Б) Г

Н К ВД  
т. Гоглидзе

Арестовать
1. Русадзе Т. (Ахалцих)
2. Хохриш вили В. (Арлкс)
3. М етревели Ив. (Гэсукат)
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4. Попхадзе Вах (Адж ария)
5. Хвиж ения (Гашули)
6. Трегвадзе В. (Вани)
7. Дж ибут а  — Л ус
8. Деканосидзе  77. Л.
9. Прамгиш вили Н.
10. Болкадзе
11. Рухадзе М.
12. Маликонян
13. Чубинидзе А-р
14. Чибришвили Иван
15. Гарибаш вили А. Г.
16. Церетели Леван
17. Вачарадзе
18. Сванидзе
19. Леж ава
20. Данелия
21. Камалян
22. Салоников
23. Сихашвили (башк)
24. Ципурия А.
25. П ераилов Ар.
26. Саркисов Г  [слово неразборчиво]
27. Бадалов Н.
28. Ат ане  [слово неразборчиво]
29. Д ж абладзе Ф.
30 Попов
31. Калинин  77.
32. Калинин М.
33. Дж апани (инстр. Р. К.)

[п.п.] Л. Берия 
3.XI.1937

Резолюция: 
т. Кобулову 
Арестовать 
3.XI.1937

Н К ВД  
Т. Кобулову

Арестовать
1) М. П т орадзе (Тб. совет)
2) Татаришвила А. К. (к-т делами искусства)
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3. Кактарадзе Акакий (Абхазия)
4. М ирзабанян Ар. (университет)
5. Кучулария (Гэрсов. Сухум)

[п.п.] Л. Берия 
[16].X II.1937

Резолюция: 
т. Хазану
Исполнить в соот вет ст вии] с моим и указаниями  
[подпись неразборчива]

РГАСПИ. Ф. 17. Оп. 171. Д. 469. Л. 153-159. Копия. Машинопись; Л. 160-165. Фотокопии. Рукопись.

Примечание: отдельные фрагменты текста рукописных записок распознать не 
удалось.

№1.115
Копия протокола

допроса С. А. Гоглидзе от 10 октября 1953 г.
Совершенно секретно

Товарищу Маленкову Г. М.

Представляю копию протокола допроса обвиняемого Гоглидзе Сергея А рсенье­
вича от 10 октября 1953 года.

Приложение: на 6 листах.

[п.п.] Р. Руденко

12 октября 1953 г. 
№  478/ссов

Протокол допроса обвиняемого

Гоглидзе Сергея Арсеньевича  
от 10 октября 1953 года 

(сведения в деле имеются)

Д опрос начат в 12 ч. 55 м.

ВОПРОС: На прошлых допросах вы показали, что в 1936 -1938  гг. аресты мно­
гих лиц были вами проведены по прямому указанию Берия. Эти ваши утверждения  
являются правильными?
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ОТВЕТ: Абсолютно правильные. Я уже показывал, что в 1936-1938 гг. Берия 
повседневно вызывал меня с докладами, а в мое отсутствие — Кобулова, Рапава или 
Степанова и давал указания по делам и на аресты новых лиц. Кроме того, Берия неодно­
кратно давал указания на аресты руководящих работников партийно-советских органов, 
на которых в НКВД Грузии вообще не было никаких компрометирующих материалов.

В тех случаях, когда по инициативе НКВД ставился вопрос об аресте лиц, на 
которых имелись материалы, мы докладывали Берия протоколы допросов и состав­
ляли подробные справки. На этих документах Берия писал, кого нужно арестовать, 
и только после этого проводились аресты.

ВОПРОС: В тех случаях, когда Берия давал вам указания на аресты по своей 
инициативе, при отсутствии в НКВД Грузии компрометирующих материалов, он это 
делал в устной или письменной форме?

ОТВЕТ: Нужно иметь в виду, что Берия до перехода на работу секретарем ЦК 
КП Грузии работал наркомом внутренних Грузии, он знал людей, дела и считал себя 
хозяином в Грузии. Он в те годы вообще ни с кем не считался и не терпел никаких 
возражений и даже мнений. Когда он давал устные указания или письменные арес­
товать любого работника, эти его указания выполнялись аппаратом НКВД Грузии 
немедленно и безоговорочно.

ВОПРОС: Берия на допросе показал, что если он и давал вам указания на арест 
того или иного работника, то он делал это по вашему докладу и вашему настоянию. 
Вы это подтверждаете?

ОТВЕТ: Нет, этого я подтвердить не могу. Берия нагло врет, заявляя, что давал 
указания на аресты людей только по моему докладу и моему настоянию. Стоит об­
ратиться к архивным делам по Грузии за те годы и легко можно убедиться, что почти 
на всех протоколах допросов, которые докладывались Берия, имеются его резолюции 
«арестовать», «арестовать и крепко допросить», что с учетом проведенного им в 
1937 году в ЦК КП Грузии совещания означало крепко побить. Такого рода указания 
от Берия мы получали ежедневно.

В тех случаях, когда Берия давал указания на аресты людей по своей инициативе 
при отсутствии на них каких бы то ни было компрометирующих материалов в НКВД 
Грузии, он добавлял «арестовать как врагов народа», «арестовать как заговорщиков» 
или арестовать как троцкистов, уклонистов, правых или с ними связанных. Имея такие 
указания от Берия, я их передавал обычно Кобулову, а тот следователям, которые и 
вели в этом направлении следствие.

Больше всего такие поручения выполняли подчиненные Кобулову работники — 
Савицкий, Хазан, Кримян, Урушадзе и некоторые другие, работавшие тогда в СПО 
НКВД Грузии.

Если иметь в виду те методы на следствии, которые широко применялись в 
1937-1938 годах особенно, то от многих арестованных путем избиений и других 
незаконных способов удавалось получать показания, в которых они признавали себя 
виновными и уличали других лиц в государственных преступлениях.

Трудно сейчас мне сказать, какие показания арестованных в те годы лиц отвечают 
действительности и какие даны в результате избиений и фальсификации протоко­
лов. В то время многие дела, подлежащие рассмотрению в судебных органах, и в
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частности в Военной коллегии Верховного суда СССР, были рассмотрены тройкой 
НКВД Грузии, куда обвиняемые не вызывались и не были проверены их показания 
непосредственно. Такое положение создалось в результате того, что нами было 
получено указание из НКВД СССР рассмотреть все дела на тройке НКВД Грузии 
ввиду большой перегрузки работой Военной коллегии, которая не могла регулярно 
приезжать в Тбилиси и рассматривать там дела.

ВОПРОС: Вам предъявляется письмо Берия на бланке Центрального комитета 
Коммунистической партии Грузии от 3 .XL 1937 года на ваше имя, в котором говорит­
ся — арестовать 33 человека. На этом документе имеется ваша резолюция от того 
же числа: «Кобулову — арестовать. Гоглидзе».

На основании каких материалов Берия дал вам, а вы Кобулову указания аресто­
вать 33 человека?

ОТВЕТ: Ознакомившись с указаниями Берия от 3 ноября 1937 года об аресте 
33 человек, я еще раз подтверждаю свои показании о том, что Берия считал себя хозя­
ином в Грузии и давал мне указания по своей инициативе арестовывать людей целыми 
группами. Не исключено, что на некоторых из перечисленных в письме Берия лиц 
имелись материалы в НКВД Грузии, но многие из них могли быть арестованными без 
всяких материалов, а только потому, что Берия их знал и считал нужным арестовать.

В тех случаях, когда Берия при докладах ему протоколов допросов арестованных 
считал необходимым арестовать лиц, упоминавшихся в показаниях, он всегда писал 
резолюцию на протоколе, кого дополнительно арестовать, и возвращал протоколы. 
То же самое он делал на справках-докладах, которые мы ему представляли.

Когда же он требовал арестовать кого-либо по своей инициативе, он писал за­
писки вроде той, с которой я сейчас ознакомился, или давал устные указания.

ВОПРОС: Допрошенный по этому поводу Берия заявил, что он «это делал по 
требованию Гоглидзе и Кобулова, по их докладам». Кто же из вас говорит правду?

ОТВЕТ: Берия, безусловно, нагло врет. Прежде всего, если Берия давал мне со­
гласие на арест людей, перечисленных в его записках, то для чего ему понадобилось 
писать такие записки отдельно, когда он всегда писал на материалах, которые ему 
докладывались (протоколы, справки).

Если же Берия это делал, как он заявляет, по моему настоянию, то должны были 
быть какие-то материалы в НКВД Грузии на этих лиц, которые ему докладывались 
мною, иначе получается, что Берия давал указания арестовывать невинных людей 
по моей устной просьбе и тогда тем более незачем ему было писать записок.

ВОПРОС: Вам предъявляется записка Берия на бланке ЦК КП Грузии от 25 оюября 
1937 года с предложением арестовать шесть человек «как врагов народа» (М. Киладзе, 
Бегеладзе и др.). На основании каких материалов эти лица вами были арестованы?

ОТВЕТ: Ознакомившись с запиской Берия от 25 октября 1937 года, адресованной 
НКВД, с предложением арестовать М. Киладзе, Бегеладзе, Зейналова, Первушина, Джа- 
вахидзе и Приходько как врагов народа, хочу еще раз отметить, что Берия нагло лжет: 
из самой этой записки видно, что она им написана не по моему настоянию, как он это 
заявляет, а по его инициативе. В записке даже не указана фамилия, кому она адресована.

Если Берия ее писал по моему настоянию или по моему докладу, он бы ее адре­
совал мне, а не вообще НКВД, как это он сделал.
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Именно ему принадлежит инициативе в аресте этих людей. Он, Берия, нередко 
давал указания арестовывать людей, не говоря даже о мотивах, по которым он считает 
необходимым их арестовать.

Имелись ли какие-либо компрометирующие материалы на кого-либо из пере­
численных в записке Берия лиц, сейчас сказать затрудняюсь.

ВОПРОС: Берия на допросе также заявил: «Я сдерживал Гоглидзе и Кобулова, 
потому что они ставили вопрос об аресте большего числа лиц» и далее «в Грузии в 
период 1937-1938 годов имели место перегибы и извращения при проведении арес­
тов, но их было бы больше, если бы я не сдерживал Гоглидзе, Кобулова и других 
работников НКВД».

Что вы можете сказать по этому поводу?
ОТВЕТ: Берия выкручивается и нагло врет. Он повседневно руководил в те 

годы работой НКВД Грузии, давал указания, кого арестовать, и в этом инициатива 
принадлежала только ему.

Берия ежедневно принимал меня с докладами, длившимися по нескольку ча­
сов, что могут подтвердить его бывшие технические секретари — Тевадзе и Вардо 
Максимелишвили. Он давал также указания по агентурной и другой работе НКВД 
Грузии, конкретно называл даже лиц, которых нужно вербовать. Мне неизвестен ни 
один случай, когда бы Берия не согласился с доводами НКВД Грузии об аресте людей.

Я не могу снять с себя ответственности за перегибы, извращения и другие факты, 
имевшие место в период моей работы в Грузии в качестве наркома внутренних дел 
Грузии, но я говорю все так, как было в действительности, а Берия, как это видно из 
приведенных его показаний, лжет и пытается переложить всю вину на плечи других. 
Я уже говорил, что полностью доверял Берия и выполнял безоговорочно все его 
указания, но я не могу признать того, чего не было в действительности.

ВОПРОС: Вам предъявляются заявление Саруханова от 21 октября 1937 года 
на имя Берия и резолюция Берия от 25 октября 1937 года об аресте Саруханова. За 
что вами был арестован Саруханов?

ОТВЕТ: Саруханов в момент ареста работал заместителем] директора Тбилис­
ского филиала ИМЭЛ, а до 1937 года он работал в Закавказском] крайкоме партии 
вместе с Берия. Были ли какие-либо материалы на Саруханова, кроме указаний Бе­
рия на его арест, я сейчас не помню и не знаю, как его дело разрешено. Этим делом 
занимался Кобулов и, как видно из предъявленного мне заявления Саруханова и 
резолюции на нем, следствие по этому делу Кобулов поручал Айвазову.

Допрос окончен в 17 ч. 45 м.
Записано с моих слов правильно, мною прочитано.

Гоглидзе

Допросил: Полковник юстиции

Верно: Майор административной] службы

Кульчицкий

(Юрьева) 

[п.п.] Гасенева

РГАСПИ. Ф. 17. Оп. 171. Д. 469. Л. 166-172. Копия. Машинопись.
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№1.116
Копия протокола

допроса свидетеля А. О. Эйнгорн (Тараса) от 5 октября 1953 г.

Совершенно секретно

Товарищу Маленкову Г. М.

Представляю копию протокола допроса свидетеля Эйнгорн (Тараса) А. О. от 
5 октября 1953 года.

Приложение: на 6 листах.

[п.п.] Р. Руденко

12 октября 1953 г. 
№ 481/ссов

Протокол допроса свидетеля

1953 года, октября 5 дня, старший помощник главного военного прокурора 
полковник юстиции Иванов допросил с соблюдением ст. ст. 132-158 УПК РСФСР 
в качестве свидетеля

Эйнгорн (Тарас) Абрам Осипович, 1899 
года рождения, уроженца г. Одессы, предъ­
явлена справка спецпоселенца, выданная 
Управлением МВД по Красноярскому краю 
11 сентября 1953 года за № 15275, женат, 
еврей, служащий УИТЛК Министерства 
юстиции СССР, Нижне-Ингашский район 
Красноярского края, с 1950 года находится 
на спецпоселении, образование высшее. 
В 1924 году окончил Военную академию 
имени Фрунзе, из рабочих, в 1933 году был 
осужден Особым совещанием НКВД СССР 
на 8 лет ИТЛ, наказание отбыл, беспартий­
ный, состоял членом КПСС с июня 1917 г. 
по февраль 1937 года, исключен из партии 
в связи с арестом, проживает] — Крас­
ноярский край, Нижне-Ангашский район, 
поселок Решеты.

В соответствии со ст. 164 УПК следователь меня предупредил об уголовной 
ответственности за отказ ох дачи показаний и за дачу заведомо ложных показаний.

Эйнгорн (подпись)
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По делу объясняю:

В органах ВЧК — ОГПУ — НКВД СССР я работал с 1919 по 1937 г. 22 марта 
1937 года я был арестован, и меня стали допрашивать о связях с Ломинадзе и об 
антисоветской деятельности. Я показывал, что я был знаком с Ломинадзе по работе 
в Коммунистическом интернационале молодежи, и отрицал какое-либо участие в 
антисоветской деятельности.

После систематических избиений в Лефортовской тюрьме в феврале 1938 года 
меня в бессознательном состоянии заставили подписать заранее подготовленный 
следователями Скурихиным, Щавелевым и Гейманом и отпечатанный на машинке 
протокол допроса, содержание которого я не помню.

После подписания протокола я написал заявление на имя наркома о том, что 
меня пытали и я подписал протокол, содержания которого не знаю.

Я помню, что на допросах в период с декабря 1937 г. по март 1938 года у меня 
требовали показания, что я готовил покушение на Ежова.

В марте 1939 года меня перевели во внутреннюю тюрьму НКВД СССР. В двад­
цатых числах марта 1939 года меня вызвал к себе в кабинет старший лейтенант 
госбезопасности Влодзимирский, который объявил мне, что на днях закончился 
XVIII съезд партии и что имеется решение об использовании арестованных старых 
чекистов на работе по их специальности. Влодзимирский подчеркнул, что ему из­
вестно о моей разведывательной работе в иностранном отделе НКВД СССР и что во 
мне как советском разведчике-специалисте органы НКВД заинтересованы.

По разъяснению Влодзимирского для доказательства своей чистосердечности я 
должен написать хоть что-нибудь о своей виновности, и тогда он будет иметь воз­
можность поставить вопрос перед руководством НКВД о моем освобождении из-под 
ареста и дальнейшем испытании меня на работе.

После этого предварительного разговора Влодзимирский вернул меня в камеру, 
заявив, что вызовет меня позже.

Действительно, в тот же день, но поздно вечером, Влодзимирский меня вновь 
вызвал из камеры к себе в кабинет. Я заметил, что он был в радостно-возбужденном 
состоянии и имел знаки различия уже не старшего лейтенанта, а капитана госбезопас­
ности. Влодзимирский мне с пафосом объявил, что он со мной разговаривает с ведома 
и по поручению самого наркома Л. П. Берия, которому, по словам Влодзимирского, 
лично известно о моем знакомстве с его земляком Бесо Ломинадзе.

Далее Влодзимирский мне сказал, что я должен написать свои показания о 
том, что мне известно, что Ломинадзе находился в очень близкой и тесной связи 
с Микояном Анастасом Ивановичем — членом Политбюро ЦК ВКП(б), что, когда 
Ломинадзе был снят с работы секретаря Закавказского крайкома ВКП(б) за связь 
с Сырцовым по антипартийному право-левацкому блоку, Микоян помогал ему и 
устроил его у себя в наркомате начальником Главного управления высших учебных 
заведений.

Далее Влодзимирский мне сказал, что нужно в показаниях подчеркнуть, что 
Микояну было известно, что Ломинадзе сохранял своих сторонников, устраивал их 
на работу в наркомате.
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Влодзимирский потребовал от меня, чтобы в показаниях было особо указано, 
что мне известно со слов Ломинадзе, что Микоян сочувствовал ему и идейно был 
с ним близок.

По словам Влодзимирского, мои показания будут им переданы лично Берия и 
это даст возможность ему поставить вопрос о моем освобождении из-под ареста и 
использовании меня на чекистской работе.

Несмотря на все уговоры и обещания Влодзимирского меня освободить, я ему 
ответил, что мне ничего неизвестно о вражеской связи Ломинадзе с членом По­
литбюро Микояном, что я нахожусь под следствием уже третий год и сам никаких 
клеветнических показаний не давал и давать не буду. Влодзимирский, видя, что я не 
даю согласия клеветать на Микояна, перешел к угрозам. Я ему ответил, что я уже 
был в Лефортовской тюрьме два раза и что мне бояться нечего. Тогда Влодзимирский 
обещал перевести меня в другую тюрьму, пострашнее Лефортово, закончив разговор 
со мной угрозой: «Я тебе устрою такую жизнь, что ты и твои дети век меня будете 
помнить».

Свою угрозу перевести меня в другую тюрьму Влодзимирский реализовал, и 
после того как мне было объявлено об окончании следствия по моему делу, я был 
переведен в Сухановскую тюрьму, где один раз был избит и после этого отправлен 
в больницу Бутырской тюрьмы. В избиении меня Влодзимирский и следователь 
Иванов, который заканчивал мое дело, участия не принимали.

В апреле 1939 года меня допрашивал военный прокурор Коперник и следователь 
Иванов. После допроса на мой вопрос военный прокурор мне объявил, что мое дело 
заканчивается. В тот же день вечером меня вызвал к себе в кабинет следователь 
Иванов, к которому зашел и Влодзимирский. Когда Иванов вышел за нитками, для 
того чтобы подшить мое дело, Влодзимирский мне сказал: «Так как вы находитесь 
под арестом и следствием свыше двух лет, не даете никаких показаний, сильно обо­
злились на НКВД, то мы не освободим вас, несмотря на то что прокурор согласен 
вас освободить».

Об этом заявлении Влодзимирского я написал в своей просьбе о пересмотре 
моего дела на имя Президиума 19-го партийного съезда 25 сентября 1952 года.

Я считаю, что Влодзимирский свою угрозу полностью осуществил и добился 
моего осуждения через Особое совещание НКВД СССР, постановлением которого 
в июне 1939 года я был осужден к 8 годам ИТЛ.

Сам Влодзимирский как подручный и ближайший сподвижник Берия сделал 
быструю карьеру от старшего лейтенанта в 1939 году до генерал-лейтенанта в 
1945 году.

Мне известно, что после прихода Берия к руководству НКВД в 1938 году от арес­
тованных требовали клеветнические показания и на других руководителей партии 
и правительства. В частности, в ноябре 1938 года, когда я содержался в Бутырской 
тюрьме, со мной в одной камере был молодой инженер-паровозник из аппарата 
НКПС СССР.

Вернувшись с допроса сильно избитым, он рассказал мне, что следователи 
требовали от него дать клеветнические показания против наркома путей сообщения 
Л. М. Кагановича, которого он лично знал и который к нему хорошо относился по
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работе. Таких показаний, несмотря на его избиение, он не дал и, желая покончить 
жизнь самоубийством, во время прогулки с разбегу стукнулся головой о тюремную 
стену. После этого арестованного инженера я больше не встречал и не знаю о его 
судьбе, фамилии его я в настоящее время не помню.

Во время следствия по моему делу весной 1939 года меня вызывал к себе в 
кабинет майор госбезопасности Макаров. В его кабинете были комиссар госбезо­
пасности 3 ранга Кобулов Б. 3. и еще несколько сотрудников. От меня Макаров и 
Кобулов требовали показаний об антисоветской деятельности. Я им отвечал, что 
я ни в чем не виноват и показаний об антисоветской деятельности давать не буду. 
Я тогда же заявил требование, чтобы наказали тех, кто меня мучил на следствии. 
Кобулов на меня тогда закричал, что я оговариваю честных сотрудников НКВД и не 
даю тех показаний, которые необходимы следствию. Я убежден, что Кобулов Б. знал 
о том, что я отказался Влодзимирскому дать клеветнические показания на Микояна, 
и именно это имел в виду.

После моего отказа выполнить требование Кобулова Б. и дать показания на­
ходившиеся в кабинете сотрудники меня схватили и ударили несколько раз. После 
этого меня водворили в камеру внутренней тюрьмы и, как я ранее показывал, в мае 
направили в Сухановскую тюрьму.

Что касается Кобулова Б., то мне известно, что он являлся одним из самых 
близких и доверенных людей Берия, через которого Берия проводил свою пре­
ступную работу внутри аппарата НКВД — НКГБ еще с того времени, когда Берия 
был в Закавказье. Кобулов и Влодзимирский являлись исполнителями преступных 
действиях Берия по фабрикации ложных, клеветнических показаний, которые пу­
тем зверских избиений вымогались от арестованных на отдельных руководителей 
партии и правительства.

От своего брата Игната Самуила Осиповича, бывшего члена ЦКК ВКП(б), от­
ветственного работника Наркомтяжпрома, работавшего длительное время с Серго 
Орджоникидзе, я слышал в 1935-1936 гг., что Серго Орджоникидзе ему говорил, что 
Берия причиняет ему много больших неприятностей, посылая на него из Закавказья 
клеветнические доносы.

Игнат был арестован в 1937 году и, как мне говорила его жена, умер в заключении.
Берия — человек с темным прошлым. В начале 1930 года я короткий период 

работал совместно с бывшим резидентом ОГПУ в Стамбуле Минскером Яковом 
Григорьевичем в центральном аппарате ИНО ОГПУ, занимаясь восточными делами. 
Мы с ним тогда разрабатывали директиву нашей агентуре в Стамбуле по освещению 
зарубежных мусаватистов.

Минскер рассказывал мне, что он, работая резидентом в Стамбуле, имел сведения 
от агентов, связанных с мусаватистами, компрометирующие Берия по периоду его 
пребывания в Баку в 1918 году, когда там находился полковник Бичерахов — извест­
ный агент английской разведки, руководивший всеми антисоветскими группировками 
в Азербайджане.

Берия уже тогда по этим данным был связан с одной из этих группировок. Это 
могло дать Берия возможность в дальнейшем, когда мусаватисты пришли к власти, 
поступить на службу в их контрразведку.
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Азербайджанец Лутфалиев Халин, проживающий в селе Абан Красноярского 
края, видел фотографию Берия, снятого в форме этого мусаватистского учреждения. 
Об этом он говорил мне в августе 1953 года.

Если Берия в 1918 году, проживая в Баку, имел связь с английским агентом Биче- 
раховым, то он мог иметь отношение к аресту двадцати шести бакинских комиссаров.

Записано с моих слов правильно и мною прочитано.

Эйнгорн

Допросил: Ст[арший] пом[ощник] главного военного прокурора 
полковник юстиции Иванов

Верно: [п.п.] Майор административной] службы Юрьева

РГАСПИ. Ф. 17. Оп. 171. Д. 469. Л. 173-179. Копия. Машинопись.

№1.117
Копия протокола

допроса В. Н. Меркулова от 15 октября 1953 г.

Совершенно секретно

Товарищу Маленкову Г. М.

Представляю копию протокола допроса обвиняемого Меркулова В. Н. от 15 ок­
тября 1953 года.

Приложение: на 5 листах.

[п.п.] Р. Руденко

16 октября 1953 г.
№ 504/ссов

Пометы:
тт. Булганин и М икоян ознакомились 
[п.п.] Д. Суханов 
20.Х. 1953.
тт. М аленков и Хрущ ев ознакомились 
[п.п.] Д. Суханов
24.Х.1953.

Протокол допроса обвиняемого

1953 года, октября 15 дня, помощник главного военного прокурора полковник 
юстиции Успенский допросил в качестве обвиняемого
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Меркулова Всеволода Николаевича,

который показал:

Допрос начат в 13 часов 20 минут.

ВОПРОС: На допросе 6 октября 1953 года вы показали, что все полномочные] 
представители] ОГПУ по Закавказью, приезжавшие в Тбилиси из Москвы — Мо­
гилевский, Кауль, Павлуновский, Кацнельсон, Реденс, не могли долго удержаться на 
работе в Закавказье и Берия удавалось выживать их. Приведите конкретные факты, 
подтверждающие это ваше заявление?

ОТВЕТ: Могилевского следует исключить из этого списка, поскольку я вспомнил 
в последние дни, что он, работая полномочным] представителем] ОГПУ Закавказья, 
погиб в результате аварии с самолетом, на котором он летел на охоту в районе Сухуми 
вместе с секретарем Закавказского] крайкома Мясниковым и, кажется, Атарбековым, 
работавшим на советской работе в Закавказье.

В отношении других ПП ОГПУ Закавказья, перечисленных выше, у меня сло­
жилось впечатление о том, что Берия их выжил из Закавказья, — вот теперь, после 
ареста Берия. Дополнить свои показания по этому вопросу, данные 6 октября с. г., 
какими-либо конкретными фактами не могу, так как в памяти они не сохранились.

ВОПРОС: Вам известны причины, вызвавшие аварию самолета, в котором летели 
Могилевский и другие?

ОТВЕТ: Припоминаю, что шли разговоры в тот период времени о том, что они 
везли в самолете охотничьи припасы, которые в результате неосторожного курения 
загорелись, и это привело к катастрофе. Следственные материалы по поводу этой 
катастрофы мне неизвестны.

ВОПРОС: Цатурова Георгия Артемьевича, бывшего работника Закавказского] 
ГПУ вы знаете?

ОТВЕТ: Знаю.
ВОПРОС: Вам приводится выписка из показания Цатурова Г. А. от 12.IX. 1953 г.: 

«С первых дней работы в аппарате Закавказского] ГПУ я увидел, что между 
аппаратом Закавказского и Грузинского ГПУ существует скрытая вражда и что под­
сиживание работников Закавказского] ГПУ, пренебрежительное к ним отношение 
исходило от Берия и культивировалось им. Берия упорно добивался поста председателя 
Закавказского] ГПУ. К Павлуновскому он относился недоброжелательно и вел против 
него различные интриги. По слухам я знал, что по инициативе Берия на Павлуновского 
было подано заявление в крайком ВКП(б), которое было подписано приближенными к 
Берия лицами; в заявлении указывалось, что Павлуновский не считается с местными 
кадрами, не знает местных условий работы. В результате интриг Берия, созданной им 
обстановки Павлуновский вскоре с поста председателя Закавказского] ГПУ был снят».

Вы подтверждаете эти показания Цатурова?
ОТВЕТ: Подтверждаю, что действительно между аппаратом Грузинского] ГПУ 

и аппаратом Закавказского] ГПУ была скрытая враждебность, которая подогрева­
лась в аппарате Грузинского] ГПУ Берия. Кто подогревал эту вражду в аппарате
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Закавказского] ГПУ, я не знаю. Берия всегда иронически относился к поступавшим 
бумагам из Закавказского] ГПУ, не упуская случая их «проработать» среди сотруд­
ников Грузинского] ГПУ.

Берия действительно неприязненно относился к Павлуновскому и настраивал 
аппарат против него.

Подавалось ли заявление в Закавказский] крайком на Павлуновского, о котором 
говорит Цатуров, я вспомнить сейчас не могу. Возможно, такое заявление и подава­
лось, хотя не исключаю, что Цатуров путает в этом вопросе.

Павлуновский работал некоторое время и затем был отозван из Закавказья. 
Причины его отзыва мне неизвестны. Думаю, что Берия мог использовать для этого 
какой-нибудь неудачный шаг Павлуновского.

ВОПРОС: Вам зачитывается еще выписка из показаний Цатурова от 12.IX. 1953 г.:
«Назначение Кауль на должность председателя Закавказского] ГПУ было воспри­

нято Берия как личная обида. Отношения между Кауль и Берия обострились в связи с 
подысканием кандидатуры на должность начальника СПО Закавказского] ГПУ. Видя, 
что Берия усиливает работниками Грузинское ГПУ и стремится прибрать к своим рукам 
Закавказское] ГПУ, Кауль обратился с ходатайством в Москву прислать на должность 
нач[альника] СПО объективного человека. Берия же предлагал и настаивал назначить 

на эту должность своего ставленника Лордкипанидзе. Против этой кандидатуры Кауль 
возражал...

Берия дал нам указание встретить Аргова хорошо, но в курс дела его не вводить, 
затягивать ознакомление его с работой, так как на работе в Закавказском] ГПУ он на­
ходится временно...

Заместителем Аргова был назначен Лордкипанидзе, который был посажен в кабинет 
к Аргову и должен был следить за ним...

Аргов чувствовал себя одиноким, созданная обстановка вокруг него угнетала его, 
и тогда он написал письмо на имя начальника СПУ ГПУ СССР Дерибаса, в котором 

жаловался на ненормальные условия работы, на отношение грузин к русским. Это пись­
мо со стола Аргова выкрал Лордкипанидзе и передал Берия, который его размножил...

В связи с письмом Аргова Берия вызвал меня и сказал: «Смотри, вот какие люди 
у нас работают, приезжие не могут понять специфики работы в Закавказье, у нас 
есть свои кадры, а этот Аргов —  великодержавный шовинист». После этого пред­
ложил обсудить вопрос об Аргове в партийном порядке, до решения Закавказского] 
крайкома мы исключили Аргова из членов партии, но потом в Москве он был вос­
становлен в партии.

После отъезда Аргова начальником СПО был назначен Лордкипанидзе. Случай с 
Арговым был использован Берия и для компрометации Кауля, который вскоре сам ушел 
с должности председателя Закавказского] ГПУ».

Что вы можете сказать по поводу этих показаний Цатурова?
ОТВЕТ: Я подтверждаю фактическую сторону истории с Арговым, изложенную 

в приведенных мне показаниях Цатурова, хотя сам я лично во время истории с Ар­
говым, насколько я припоминаю, в Тбилиси отсутствовал и знаю ее со слов других 
сотрудников Закавказского] и Грузинского] ГПУ.
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Считаю, что Берия в данном случае использовал письмо Аргова в своих целях, 
в результате чего Аргов вынужден был уйти, а на его место был назначен Лордки- 
панидзе. Конечно, этот случай был использован Берия и против Кауль.

ВОПРОС: Тот же Цатуров 12.IX.53 г. показал:
«Я уже отмечал, что Берия, по существу, руководил всей работой Закавказского] 

ГПУ, использовал Реденса в борьбе за захват руководящих постов в Арм[янском] ГПУ и 
замены лиц, работающих на этих постах, своими доверенными людьми, беспрекословно 
выполняющими его поручения и слепо верившими ему. Берия устроил у себя банкет, 
на котором напоил до потери сознания Реденса вином. Реденс был в штатской одежде, 
и когда он возвращался домой, то по ошибке постучался и зашел в чужую квартиру. 
Постовым милиционером он был доставлен в милицию, где его «по ошибке» задержали. 
Пьяный Реденс позвонил Берия и попросил его «выручить», приехать за ним. Берия его 
«выручил», отвез домой; на другой день состоялось заседание бюро крайкома, где было 
принято решение —  Реденса за бытовое разложение снять, а на должность председателя 
Закавказского] ГПУ просить ЦК ВКП(б) утвердить Берия».

Вы подтверждаете эти показания?
ОТВЕТ: Да, случай с Реденсом, изложенный в показаниях Цатурова, действи­

тельно имел место.
ВОПРОС: Как же вы оцениваете действия Берия, о которых говорилось выше, 

в отношении Павлуновского, Кауль и Реденса?
ОТВЕТ: В тот период времени я верил Берия полностью и не считал его способ­

ным в своих действиях допустить что-нибудь незаконное или непартийное. Однако 
теперь я вижу, сопоставляя различные факты из поведения Берия, что в своей борьбе 
за власть, при устранении лиц, стоявших у него на пути к власти, Берия не брезгал 
никакими средствами, использовал малейший промах своих «противников», будь 
то служебный промах или житейски-бытовой. Я не могу понять, какая пелена по­
крывала мои глаза и мешала мне в свое время разгадать истинное лицо Берия и дать 
должную оценку его действиям.

Берия умел все свои действия облекать в такую форму, которая тогда не вы­
зывала сомнений в законности и правильности этих его действий, с точки зрения 
интересов дела.

На самом же деле Берия в своих действиях вырисовывается как ловкий и хитрый 
интриган, для которого нет ничего святого, руководствующийся только своими личны­
ми интересами, способный предать все и вся, чтобы добиться своих личных карьери- 
стических целей, не останавливаясь при этом, как известно, даже перед преступлением.

Показания записаны с моих слов правильно, протокол мной лично прочитан.

В. Меркулов

Допрос окончен в 17 час. 15 мин.

Допросил: Полковник юстиции Успенский

Верно: [п.п.] Майор административной] службы Юрьева

РГАСПИ. Ф. 17. Оп. 171. Д. 469. Л. 192-197. Копия. Машинопись.
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№ 1.118
Проект

сообщения «В Прокуратуре СССР»
Совершенно секретно

Товарищу Маленкову Г. М.

Представляю проект доработанного обвинительного заключения по уголовному 
делу по обвинению Берия и других и проект сообщения «В Прокуратуре СССР». 

Эти же документы направлены мною товарищу Суслову М. А.
Приложение: на 155 листах.

[п.п.] Р. Руденко

17 октября 1953 г. 
№ 507/ссов

В ПРОКУРАТУРЕ СОЮЗА ССР

Прокуратурой СССР закончено следствие по делу о преступной антисоветской 
изменнической деятельности Берия Л. П., Меркулова В. Н., Кобулова Б. 3. и др.

Следствием установлено, что обвиняемый Берия Л. П. явился организатором 
антисоветской изменнической группы заговорщиков, ставившей своей преступной 
целью использовать органы МВД как в центре, так и на местах против партии и ее 
руководства, против Правительства СССР, поставить МВД над партией и правитель­
ством для захвата власти, ликвидации советского строя и реставрации капитализма.

Активными участниками этой изменнической заговорщической группы являлись 
обвиняемые Меркулов В. Н., Кобулов Б. 3., Гоглидзе С. А., Мешик П. Я., Влодзи- 
мирский Л. Е., привлеченные к уголовной ответственности по настоящему делу, и 
другие лица, ныне арестованные, дела в отношении которых выделены в отдельные 
производства.

Заговорщики совершили ряд тягчайших государственных преступлений. Пре­
ступная антигосударственная деятельность осуществлялась Берия Л. П., Меркуловым 
В. Н. и другими обвиняемыми в течение длительного времени.

Установлено, что организатор изменнической группы Л. Берия являлся агентом 
контрразведки контрреволюционного мусаватистского правительства в Азербайд­
жане, действовавшей под контролем английских разведывательных органов. Состоя 
в этой секретно-агентурной должности, Берия в 1919 году активно участвовал в 
борьбе английских оккупантов и мусаватистов против революционного рабочего 
движения в Баку.

Скрыв свою активную службу в контрреволюционной контрразведке и проник­
нув на секретную работу в разведывательный отряд (регистрод) XI армии, Берия в 
1920 году вновь совершил предательство, выдав меньшевистской охранке в Грузии 
полученные им от регистрода задания и связи.
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Подвергнув Берия для вида непродолжительному аресту в Кутаисской тюрьме, 
грузинские меньшевики затем выслали его как своего агента в Баку. С этого времени 
завязываются тесные преступные связи между Берия и контрреволюционной гру­
зинской эмиграцией — агентурой ряда иностранных разведок, не прерывавшиеся 
до разоблачения и ареста Берия.

С помощью соучастников по антисоветскому заговору Берия скрывал свое 
преступное прошлое, не останавливаясь для этой цели перед убийствами лиц, рас­
полагавших компрометирующими Берия сведениями.

Действуя как агент международного империализма, Берия вынашивал преступ­
ные замыслы государственного переворота в целях захвата власти, установления 
контрреволюционной диктатуры и реставрации капитализма в СССР.

Маскируя и скрывая свое предательство, оставаясь не разоблаченным агентом 
иностранной разведки, Берия путем обмана, интриг и террора пробрался на ряд ру­
ководящих должностей в органы государственной безопасности, а затем партийные 
органы Закавказья и Грузии. До 1938 года Берия находился на работе в Закавказье.

На протяжении всего этого периода Берия не только не прекращал своей пре­
ступной деятельности, но вовлек в нее ряд новых лиц и стал организатором антисо­
ветской заговорщической группы.

Участники этой группы вербовались преимущественно из числа подчиненных 
Берия по службе морально разложившихся лиц, совершивших преступления или 
серьезно скомпрометированных, но укрытых Берия от ответственности, преданных 
ему и готовых выполнить любое преступное распоряжение.

Ядро антисоветской изменнической группы заговорщиков составили Б. Кобулов, 
В. Меркулов, С. Гоглидзе, привлеченные к уголовной ответственности по настоя­
щему делу.

Сообщники Берия, тесно связанные с ним совместными преступлениями, по­
могали ему расправляться с неугодными людьми, создавать атмосферу террора, 
обманывать партию и государство. В свою очередь, Берия покрывал преступления 
этих лиц и всячески содействовал продвижению их по службе.

В подавляющем большинстве случаев заговорщики, желая расправиться с опас­
ными или неугодными для них людьми, использовали аппарат НКВД.

Ряд следственных дел фальсифицировался заговорщиками; преступники при­
меняли незаконные методы следствия, вымогая от арестованных показания о якобы 
готовившихся против Берия и его соучастников террористических актах. Таким путем 
преступники расправлялись с неугодными им людьми, отвлекали от себя подозрения 
и создавали себе ложную репутацию преданных советской власти работников.

Берия и его сообщникам удалось скрыть свои преступления, совершенные в 
Закавказье и Грузии, и остаться не разоблаченными.

Этому способствовало и то обстоятельство, что обвиняемому Берия удалось при 
помощи обмана и различных карьеристских махинаций пробраться в 1938 году на 
пост народного комиссара внутренних дел СССР.

Заняв эту должность, Берия назначил своих соучастников по преступной деятель­
ности в Закавказье и Грузии на ряд руководящих должностей как в самом аппарате 
НКВД, так и на периферии. Так, обвиняемый Меркулов был назначен на должность
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начальника Главного управления государственной безопасности и первого заместителя 
наркома. Б. Кобулов был назначен на должность начальника экономического отдела 
наркомата и затем заместителя наркома. Гоглидзе был назначен начальником УНКВД 
в Ленинграде. Кроме того, Берия вовлек в свою преступную антигосударственную 
заговорщическую деятельность морально разложившихся, карьеристски настроенных 
сотрудников центрального аппарата НКВД, обвиняемых Мешика и Влодзимирского.

В этот период, используя положение народного комиссара внутренних дел СССР, 
Берия с помощью своих сообщников совершил ряд изменнических актов, направлен­
ных к ослаблению обороноспособности Советского Союза, и в частности к подрыву 
деятельности советской разведки против гитлеровской Германии.

Как установлено сейчас следствием, капитулянтская, предательская деятельность 
Берия проявилась в первые же дни Великой Отечественной войны, когда Берия в 
изменнических целях, используя свое служебное положение народного комиссара 
внутренних дел, пытался установить тайную связь с Гитлером.

В тех же изменнических целях Берия и другие заговорщики осенью 1942 года, 
в напряженный момент обороны Кавказа, сделали попытку открыть врагу пере­
валы через Главный Кавказский хребет, что должно было привести к иностранной 
оккупации Закавказья и передать в руки империалистических государств бакинскую 
нефть. Только разгром немцев под Сталинградом изменил, вопреки вражеским планам 
заговорщиков, обстановку на Закавказском фронте.

В результате победоносного завершения Великой Отечественной войны были 
сорваны изменнические, капитулянтские замыслы участников антисоветского за­
говора Берия.

Берия и его сообщники продолжали тщательно конспирировать свою преступ­
ную деятельность.

Однако и в этот период они не прекращали своей изменнической деятельности 
и особенно активизировали ее после кончины И. В. Сталина, делая ставку на общую 
активизацию реакционных империалистических сил.

Добившись назначения на пост министра внутренних дел СССР, Берия попытался 
использовать аппарат МВД для захвата власти.

В этих преступных целях активные участники заговорщической группы, изгнан­
ные в 1945-1946 гг. из органов МВД как политически скомпрометированные, были 
вновь назначены Берия на руководящие должности в МВД СССР как в центре, так и 
на периферии: Б. Кобулов — первым заместителем министра внутренних дел СССР, 
Мешик — министром внутренних дел Украины, Влодзимирский — начальником 
следственной части по особо важным делам МВД СССР. Кроме того, ряд других 
соучастников Берия, находившихся под стражей по обвинению в государственных 
преступлениях, был освобожден им из-под стражи и назначен в преступных заго­
ворщических целях на ответственные должности в МВД СССР.

Подготавливая государственный переворот, Берия и его сообщники собирали 
фальсифицированные клеветнические материалы в отношении партийных и совет­
ских организаций, их руководителей, не гнушаясь для получения таких материалов 
применением запрещенных законом преступных методов следствия, незаконными 
арестами и т. д.
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Участники заговорщической группы подвергали преследованиям и гонениям 
честных работников органов МВД, строивших свою работу под руководством пар­
тийных организаций и отказывавшихся выполнять преступные распоряжения Берия.

Выступая как агент международного империализма и рассчитывая на поддержку 
реакционных империалистических сил, Берия в кругу соучастников открыто пред­
лагал поступиться территориальной неприкосновенностью Советского Союза в 
угоду империализму.

Материалами следствия доказано, что Берия и Б. Кобулов предприняли попытку 
установить тайную связь с правительством одного из империалистических государств.

Установлены факты покровительства со стороны Берия разоблаченным агентам 
иностранных разведок.

Как указано выше, участники заговорщической группы совершали террористи­
ческие убийства лиц, со стороны которых могли опасаться разоблачений. Так, ими 
был умерщвлен старый коммунист — член партии с 1902 года бывш[ий] член пре­
зидиума ВЧК и коллегии ОГПУ при Ф. Э. Дзержинском персональный пенсионер 
М. С. Кедров, располагавший компрометирующими Берия данными.

Установлен также ряд других фактов террористических убийств, совершенных 
заговорщиками.

Участники заговорщической группы предприняли ряд преступных мер для 
того, чтобы активизировать буржуазно-националистические элементы в союзных 
республиках, посеять вражду и рознь между народами СССР, и в первую очередь 
подорвать дружбу народов СССР с великим русским народом.

Являясь контрреволюционным буржуазным националистом и подготавливая 
государственный переворот, Берия поддерживал тесный контакт с белогвардейской 
грузинской эмиграцией, используя для этого, в частности, лиц, являющихся агентами 
иностранных разведок.

С целью подрыва колхозного строя и возбуждения продовольственных затруд­
нений внутри страны Берия саботировал ряд важных мероприятий партии и пра­
вительства, направленных к увеличению урожайности и поднятию материального 
благосостояния советского народа.

Таким образом, установлено, что участники антисоветского заговора Берия во 
всей своей деятельности выступали как агентура международного империализма, 
добиваясь захвата власти и реставрации капитализма в СССР.

Кроме того, материалами следствия установлены факты преступного морального 
разложения Берия и совершенных им корыстных злоупотреблений.

Берия предан суду по обвинению в измене Родине, совершении террористичес­
ких актов, активной борьбе против рабочего класса и революционного рабочего 
движения, проявленной им на секретно-агентурной должности в контрразведке 
контрреволюционного мусаватистского правительства в Азербайджане в период 
Гражданской войны, то есть в преступлениях, предусмотренных ст. ст. 58-1 «б», 
58-8, 58-13, 58-11 Уголовного кодекса РСФСР.

Преступные деяния Меркулова В. Н., Кобулова Б. 3., Гоглидзе С. А., Меши- 
ка П. Я., Влодзимирского Л. Е. квалифицированы по ст. ст. 58-1 «б», 58-8, 58-11 
Уголовного кодекса РСФСР.
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В соответствии с Указом Президиума Верховного Совета СССР дело по обви­
нению Берия Л. П. и других направлено в Верховный суд Союза ССР для судебного 
рассмотрения в порядке, установленном законом от 1 декабря 1934 года.

РГАСПИ. Ф. 17. Оп. 171. Д. 470. Л. 1-9. Подлинник. Машинопись.

№1.119
Протокол допроса 

Л. П. Берия от 19 октября 1953 г.

Совершенно секретно 

Товарищу Маленкову Г. М.

Представляю протокол допроса Берия от 19 октября 1953 года.
Докладываю, что в связи с поступлением из МВД СССР 8 октября 1953 года 

нескольких записок Берия с приказаниями об аресте различных лиц мною была 
командирована в гор. Тбилиси бригада военных прокуроров с заданием лично про­
верить архивы МВД Грузинской ССР.

Просмотрев около 300 архивных дел, члены бригады отобрали 13 томов докумен­
тов с резолюциями Берия об арестах, свидетельствующих о том, что именно Берия в 
1937-1938 гг. являлся инициатором массовых арестов при отсутствии доказательств 
виновности и применения незаконных методов следствия.

Среди подобных резолюций имеются следующие: «Крепко излупить», «Взять 
крепко в работу», «Арестовать... и сегодня же взять в работу и жену», «Взять в 
работу — добиться признания», «Его взять крепко в работу. Он может оказаться 
шпионом», «Лиду и ее мужа надо секретно изъять» и т. д. Кроме того, установлено, 
что вопрос о расстреле арестованных решался резолюцией Берия «1 категория]» на 
протоколе допроса при отсутствии других доказательств вины.

В связи с этими обнаруженными в архивах МВД Грузинской ССР документами 
Берия и был допрошен 19 октября 1953 года.

Приложение: на 11 листах.

[п.п.] Р. Руденко

20 октября 1953 г. 
№ 521/ссов

Пометы:
т. Булганин ознакомлен.
[п.п.] Д. Суханов. 21.Х.1953 
Читал.
[п.п.] К. Ворошилов. 5.XI.1953 г.
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Протокол допроса

1953 года, октября 19 дня, генеральный прокурор СССР действительный госу­
дарственный советник юстиции Руденко допросил обвиняемого

Берия Лаврентия Павловича.

Допрос начат в 15 ч. 15 м.

ВОПРОС: Вы признаете, что все сношения с грузинской эмиграцией происходили 
только с вашей санкции и организовывались лично вами?

ОТВЕТ: Не признаю.
ВОПРОС: Наимичеишвили был послан для установления связи с грузинской 

эмиграцией также вами?
ОТВЕТ: Возможно.
ВОПРОС: Донесения Наимичеишвили о связях с грузинской эмиграцией по­

ступали к вам лично?
ОТВЕТ: Я никаких донесений не получал, а если и получал, то их не помню.
ВОПРОС: Какой псевдоним был присвоен вам для связей с заграничной эми­

грацией?
ОТВЕТ: Для связи с резидентурой был псевдоним «Павел».
ВОПРОС: Какой псевдоним был присвоен Наимичеишвили?
ОТВЕТ: Псевдонимы вообще должны быть, но я их не знаю и ему псевдонима 

не присваивал. Псевдонимы давались начальником ИНО Фитиным.
ВОПРОС: Вам предъявляется письмо, адресованное «Ваке», т. е. Наимичеишви­

ли, на ваше имя. Вы признаете, что на этом письме имеется резолюция, датированная 
15 января 1940 года и написанная вами:

«тт. Ф. и СУД. 1) ИНО. Политическая информация, полученная от «Качу» —  га­
зетная. 2) Активизировать, ускорить вторую встречу. Л. Б. 15.1.1940 г.»

ОТВЕТ: Да, признаю. «Качу» — псевдоним Гегечкори Евгения.
ВОПРОС: В этом письме Наимичеишвили, с которым вы ознакомились, до­

носил вам:
«Качу» спрашивал также о вас, вашей семье и т. д. Я ему сказал, что перед отъездом 

сюда видел вас. В общем беседа длилась два часа. В конце он мне дважды повторил, 
чтобы я повидал его у него дома без всякой помехи со стороны третьих лиц, а также 
повидал бы и тетю (его жену), дал мне номер своего телефона, и я его проводил на 
машине до дому.

Вторая встреча с «Качу» предполагается в ближайшие дни».
Вы признаете, что приказывали Наимичеишвили «активизировать и ускорить» 

вторую встречу с Е. Гегечкори, которая должна была быть строго конспиративной 
и происходить без всяких свидетелей из числа сотрудников нашей резидентуры в 
Париже?

ОТВЕТ: Да, признаю.
ВОПРОС: В последующем Наимичеишвили был арестован по вашей инициативе?
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ОТВЕТ: Я знаю, что Наимичеишвили был арестован, но не по моей инициативе. 
Кто был инициатором его ареста, я не знаю.

ВОПРОС: Основное обвинение, предъявленное Наимичеишвили, заключалось 
в установлении тайных связей с грузинской эмиграцией, в том числе с Гегечкори?

ОТВЕТ: Мне неизвестно это, так же как неизвестна причина ареста.
ВОПРОС: Но вы не отрицаете, что Наимичеишвили устанавливал связь с гру­

зинскими меньшевиками, в том числе и с Гегечкори, по вашему приказанию?
ОТВЕТ: Письмо он прислал в НКВД СССР, и из моей резолюции вытекает, что 

я давал указание о встрече с Гегечкори.
ВОПРОС: Что вы можете показать о причинах смерти Наимичеишвили в тюрьме?
ОТВЕТ: Я знал, что он умер в тюрьме, но причины его смерти мне неизвестны.
ВОПРОС: Устанавливая связи с Гегечкори, вы использовали для этого родствен­

ные отношения к нему вашей жены?
ОТВЕТ: Нет, я это не использовал.
ВОПРОС: Вам оглашаются показания Меркулова от 12 октября 1953 г.:

«...Я знаю об этом из того, что в 1936-1938 гг., когда еще Берия Л. П. работал в 
Тбилиси, Берия Нина отправляла письмо в Париж Гегечкори. Подробностей этого я не 
помню, но припоминаю, что это письмо составлялось Л. П. Берия, которому я помогал 
по его просьбе в редактировании. Это письмо, насколько я помню, ставило целью на­
помнить Гегечкори о существовании Н. Т. Берия, от имени которой оно и составлялось, 
и наметить возможности контакта с Гегечкори.

Более подробно содержание письма я не помню. Составленное нами письмо было 
затем переведено на грузинский язык, подписано Л. П. Берия и отправлено в Париж. 
Каким образом оно было отправлено в Париж —  почтой или через людей, выезжавших 
во Францию, —  я не помню».

Правильно показывает Меркулов?
ОТВЕТ: Меркулов показывает неправильно. Это им выдумано.
ВОПРОС: Признаете ли вы, что Гегечкори посылал письма в адрес вашей жены 

Н. Т. Берия?
ОТВЕТ: Может быть, и было письмо от Гегечкори Евгения к моей жене, но я 

не помню.
ВОПРОС: Вам предъявляется подлинное письмо Е. Гегечкори, адресованное 

«Дорогой Нине» и датированное 25 апреля 1946 г.
При каких обстоятельствах вами было получено это письмо?
ОТВЕТ: Я не могу вспомнить ни этого письма, с которым я ознакомился, ни 

обстоятельств, как оно попало в МВД СССР, и сомневаюсь вообще —  письмо ли 
это Гегечкори.

ВОПРОС: Вам оглашаются показания Меркулова от 12.Х.1953 года. Меркулов 
показывает:

«Письмо, адресованное «дорогой Нине», я передал Берия... Я уже говорил о том, 
что переписка с Гегечкори и была завязана Н. Т. Берия. Из того, что было написано в 
письме Гегечкори к Н. Т. Берия 25 апреля 1946 года, видно, что между ними велась 
какая-то переписка».

Вы признаете это?
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ОТВЕТ: Я это абсолютно не помню.
ВОПРОС: Вам предъявляется сопроводительное письмо «ЭМ» от «Кира» и 

«Георгия», т. е. Тавадзе и Гузовского, на имя Фитина.
В этом письме сказано:

«Затем «Качу» просил переслать написанное им письмо Нине —  жене... «Павла». 
Он не скрыл, что после того, как интерес к нему заметно упал, он не мог лично написать 
письма «Павлу», опасаясь, что оно будет как-то нехорошо истолковано. Однако из текста 
письма вы увидите, что оно предназначено вовсе не для Нины».

Теперь вы признаете, что поддерживали личную переписку с Гегечкори?
ОТВЕТ: Я не вел личной переписки с Гегечкори. Я вспоминаю, что во время 

войны моя жена получила письмо из Парижа от Гегечкори на грузинском языке. 
Я не помню содержание этого письма, а также каким образом оно было доставлено. 
Возможно, она мне даже читала это письмо, но я не помню его содержания сейчас.

ВОПРОС: В письме на имя вашей жены Н. Т. Берия Гегечкори писал:
«У меня есть реальные основания думать, что я не вполне выброшен из твоей 

памяти. Время от времени, несмотря на многое, нас разделяющее, ты проявляешь 
внимание к своему старому дяде.

Ты можешь быть уверена, что это взаимно. Мне крайне приятно слышать о тебе 
лестные отзывы. Что же? Это голос крови —  один из непреложных законов человечес­
кой природы».

Объясните, что это за знаки внимания, которые проявлялись к Гегечкори?
ОТВЕТ: Я не могу это объяснить.
ВОПРОС: Гегечкори в этом своем письме далее писал следующее:

«Очевидно, обо мне к вам поступают сведения. Думаю, что они точны, ибо источник 
их мне известен и известен с лучшей стороны. Все же, если пишу непосредственно, то в 
целях устранения даже тени недоразумения... Было бы крайне несправедливо возлагать 
какую-либо ответственность за это на лицо, поддерживающее со мной связь: наоборот, 
он сделал все возможное, чтобы облегчить мою задачу, и давал информацию своим 
верхам. Об этом я тебя прошу поставить в известность кого следует».

Объясните, о каком источнике для поддержания связи с Гегечкори идет речь и 
кого должна была ставить в известность ваша жена?

ОТВЕТ: Этого я не знаю.
ВОПРОС: Признаете ли вы, что Гегечкори является иностранным агентом, в том 

числе агентом английской разведки, злейшим врагом советской власти?
ОТВЕТ: Да, это известно.
ВОПРОС: Значит, вы поддерживали тесные связи, в том числе и письменные, с 

агентом английской разведки?
ОТВЕТ: Он нами разрабатывался.
ВОПРОС: Теперь вернемся к вопросу о том, что вы, будучи секретарем ЦК КП(б) 

Грузии, фактически лично руководили следствием в НКВД Грузии и лично отдавали 
распоряжения о массовых арестах и незаконных методах следствия.

На допросе 9 октября 1953 года вы утверждали, что записки об арестах ряда 
лиц писали по требованию Гоглидзе и Кобулова и на основании их докладов. Вы и 
сейчас это утверждаете?
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ОТВЕТ: Да, я это подтверждаю. Бывали случаи, что и я сам давал указания об 
арестах на основании имевшихся материалов.

ВОПРОС: Теперь вам оглашаются показания Гоглидзе от 10 октября 1953 года, 
данные в связи с вашими показаниями от 9 октября с. г. Гоглидзе показывает:

«Берия нагло врет, заявляя, что давал указания на аресты людей только по моему 
докладу и моему настоянию.

...В тех случаях, когда Берия давал указания на аресты людей по своей иници­
ативе, при отсутствии на них каких бы то ни было компрометирующих материалов 
в НКВД Грузии, он добавлял: «арестовать как врагов народа», «арестовать как за­
говорщиков» или «арестовать как троцкистов, уклонистов, правых или с ними свя­
занных»... Берия неоднократно давал указания на аресты руководящих работников 
партийно-советских органов, на которых в НКВД Грузии вообще не было никаких 
компрометирующих материалов... когда он давал устные указания или письменные 
арестовывать людей, эти его указания выполнялись аппаратом НКВД Грузии немед­
ленно и безоговорочно.

Имея такие указания от Берия, я их передавал обычно Кобулову, а тот следова­
телям, которые и вели в этом направлении следствие. Больше всего такие поручения 
выполняли подчиненные Кобулову Савицкий, Кримян, Хазан, Урушадзе и некоторые 
другие, работавшие тогда в СПО НКВД Грузии...»

Вы признаете это?
ОТВЕТ: Гоглидзе показывает неправильно.
ВОПРОС: Вам предъявляются архивные материалы: справки, копии протоколов 

допросов, служебные записки и прочие документы, на которых имеются резолюции, 
написанные вами.

Вам предъявляются служебная записка на бланке ЦК КП(б) Грузии, адресованная 
НКВД Кобулову, от 17 июля 1937 года на арест 14 человек и письмо, адресованное 
Кобулову, помощнику] секретаря ЦК КП Грузии Тавадзе, где приведен список лиц, 
подлежащих аресту по вашему указанию.

Вы подтверждаете это?
ОТВЕТ: Да, подтверждаю, что предъявленная мне записка написана мною. В ней 

дано указание об аресте 14 человек.
ВОПРОС: Вам предъявляется справка на 14 человек, «проходящих» по по­

казаниям Авалиани И. А. от 22 ноября 1937 года (не арестованных), на которой 
имеется ваша резолюция от 27 ноября 1937 года: «арестовать всех». Вы под­
тверждаете это?

ОТВЕТ: Подтверждаю, что мне предъявлен этот документ. Похоже, что я на­
ложил резолюцию.

ВОПРОС: Вам предъявляется справка по протоколу допроса Шахновиц-Девдари- 
ани Э. И. от 29 января 1937 года на 27 человек, «проходящих» по ее показанию, ранее 
не репрессированных. На этой справке имеется ваша резолюция от 4.II.1938 года: 
«арестовать московских затребовать».

Вы признаете это?
ОТВЕТ: Справка мне предъявлена. Подтверждаю, что на ней резолюция на­

ложена мной.
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ВОПРОС: Вам предъявляется список на 20 человек, «проходящих» по показаниям 
обвиняемого Ломан К. Г. от 27-28 ноября 1937 г., которые ранее не были изъяты, с 
вашей резолюцией «арестовать».

Вы подтверждаете это?
ОТВЕТ: Список мне предъявлен. Резолюция на нем моя.
ВОПРОС: Вам предъявляется копия протокола допроса обвиняемого Маркови­

на Б. М. от 25 января 1938 года с вашими резолюциями: «арестовать Максименко. 
30.1.1936 г.», «Арестовать и допросить основательно (Григорьяна)», «Арестовать 
Литвака и сегодня же взять в работу и жену. 30.1.1938 г.», «Арестовать Свердлова», 
«Арестовать Рывкина».

Вы подтверждаете это?
ОТВЕТ: Мне предъявлена копия протокола допроса обвиняемого Марковина от 

25.1.1938 г. Я подтверждаю, что эти резолюции учинены мною.
ВОПРОС: Вам предъявляется копия протокола допроса Никеладзе Е. С. от 

2.XII.1937 г. с вашей резолюцией: «Его взять крепко в работу. Он может оказаться 
шпионом», с пометкой на протоколе «I категория».

ОТВЕТ: Копия протокола допроса Никеладзе Е. С. мне предъявлена, резолюция 
учинена мною.

ВОПРОС: Вам предъявляется протокол допроса МуринаЯ. Б. от 1.II. 1938 г. с 
вашей резолюцией: «Гоглидзе: 1) взять с него подробный и точный протокол, для 
чего хорошо допросить. 2) Ибрагима Сулеймана взять в работу — добиться при­
знания и агентурно осветить. 3) Произвести установочные данные на проходящих 
лиц. 4) Лиду и ее мужа надо секретно изъять. Л. Б. Срочно».

Вы признаете это?
ОТВЕТ: Да, подтверждаю, резолюция на предъявленном мне протоколе допроса 

Мурина учинена мною.
ВОПРОС: Вам предъявляется копия протокола допроса Гугунава Г. С. от 27 ок­

тября 1937 года, на которой имеется ваша резолюция: «Гоглидзе. Взять крепко в 
работу Гугунава. Он знает очень многое, но ничего не говорит. 29 октября 1937 г.»

Вы подтверждаете это?
ОТВЕТ: Да, резолюция на этом документе, который предъявлен мне, наложена 

мною.
ВОПРОС: Вам предъявляется заявление Горделадзе Г., адресованное наркомвну- 

делу ГССР С. Гоглидзе. На этом заявлении, в котором Горделадзе пишет, что Э. Бедия 
(также арестованный по вашему приказанию) «часто выражал недовольство своим 
положением, говорил, что его не выдвигают, что он работает, а награды, ордена полу­
чают другие, что доклад Берия об истории большевистских организаций Закавказья 
написан чуть ли не его рукой», наложена вами резолюция: «взять его еще в работу 
крутить знает многое и скрывает. 24.IX. 1937 года».

Вы признаете это?
ОТВЕТ: Да, резолюция на этом предъявленном мне заявлении учинена мною.
ВОПРОС: Вам предъявляется копия дополнительных показаний Е. Жужунава 

с вашей резолюцией: «Крепко излупить Жужунава» (даты резолюции и показаний 
отсутствуют).
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Вы признаете это?
ОТВЕТ: Да, резолюция «крепко излупить Жужунава» учинена мною.
ВОПРОС: После вашей резолюции «крепко излупить Жужунава» появился 

протокол допроса Жужунава от 11-17 ноября 1937 года на 22 листах, на котором 
учинено вами 19 резолюций об аресте лиц, «проходящих» по его показанию. Вам 
предъявляется этот протокол с резолюциями. Вы подтверждаете это?

ОТВЕТ: Да, эти резолюции об аресте лиц, проходящих по показанию Жужунава, 
учинены мною.

ВОПРОС: Вам предъявляется копия протокола допроса обвиняемого Зардания 
от 25 января 1938 года, по показаниям которого «проходило» 38 человек, с вашей 
резолюцией: «всех проходящих арестовать. 7.II.1938 г.». На протоколе имеется по­
метка: «I категория».

Вы признаете это?
ОТВЕТ: Мне этот документ предъявлен. Признаю, что резолюция учинена 

мною.
ВОПРОС: Вам предъявляются 13 томов архивных материалов МВД Грузинской 

ССР, в которых имеются сотни ваших аналогичных резолюций. Теперь вы признаете, 
что в своих контрреволюционных, заговорщических целях создавали обстановку 
террора, расправляясь с неугодными вам людьми, применяя для этого методы фи­
зического воздействия и фальсифицируя материалы следствия?

ОТВЕТ: Я не признаю, что это мною делалось в целях контрреволюционных, 
но я признаю, что это были грубейшие извращения закона, что при таких много­
численных указаниях об арестах могли подвергаться репрессиям лица невиновные, 
оклеветанные в результате незаконных методов следствия, но я утверждаю, что эти 
резолюции накладывались мною после докладов Гоглидзе и Кобулова. Тринадцать 
томов архивных материалов мне предъявлено.

Протокол мною прочитай, записано все с моих слов верно.

Л. Берия

Допрос окончен в 18 ч. 20 м.

Допросил: Генеральный прокурор СССР

При допросе присутствовал и вел запись протокола: 
Следователь по важнейшим делам Прокуратуры СССР

Верно: [п.п.] Майор административной] службы

Цареградский

Юрьева

Р. Руденко

РГАСПИ. Ф. 17. Оп. 171. Д. 470. Л. 158-169. Копия. Машинопись.
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№ 1.120
Копия протоколов

допроса В. Н. Меркулова от 17 и 19 октября 1953 г.
Совершенно секретно

Товарищу Маленкову Г. М.

Представляю копии протоколов допроса обвиняемого Меркулова В. Н. от 17 и 
19 октября с. г.

Приложение: на 26 листах.

[п.п.] Р. Руденко

21 октября 1953 г.
№ 528/ссов

Пометы:
т. Булганин ознакомлен.
Д. Суханов. 23.Х. 1953
Читал, [п.п.] К. Ворош илов

Протокол допроса обвиняемого

1953 года, октября 17 дня, помощник главного военного прокурора полковник 
юстиции Успенский допросил в качестве обвиняемого

Меркулова Всеволода Николаевича,
который показал:

Допрос начат в 10 ч. 45 мин.

ВОПРОС: Расскажите, что вам известно о действиях Берия в бытность его рабо­
ты в ЧК — ГПУ Грузии, направленных на противопоставление органов ЧК — ГПУ 
партийным органам?

ОТВЕТ: Анализируя отдельные факты и обстановку, которая существовала в 
органах ЧК — ГПУ Грузии в период 1925-1931 гг., я прихожу теперь к выводу, что 
такое противопоставление органов ЧК — ГПУ партийным органам действительно 
имело место. На периферии оно выражалось в том, что районные органы ЧК Гру­
зии чувствовали себя независимыми от местных партийных органов и считали, что 
они подчиняются только ЧК Грузии. Я не помню ни одной директивы или устных 
указаний Берия о том, чтобы на местах держать связь с местными партийными 
органами. Даже в городах, в частности в Батуми, где мне пришлось работать, хотя 
чекисты и принимали участие в работе партийных органов, все же мы считали, что 
подчиняемся только ЧК Грузии. В центральном аппарате ГПУ Грузии его противо­
поставление партийным органам проявлялось, на мой взгляд, яснее. Оно выражалось 
в том, что ГПУ Грузии считало себя по крайней мере на равных правах с ЦК КП(б)
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Грузии. Берия практиковал посылку в ЦК Грузии многочисленных коротких и об­
стоятельных докладных записок о политическом положении в различных сельских 
районах Грузии, в этих записках указывалось на недостатки в работе партийных и 
советских органов на местах, так как они отражались в высказываниях различных 
слоев крестьянского населения. Из этих записок напрашивался вывод, что ГПУ 
Грузии лучше знало положение в районах Грузии, чем ЦК КП(б) Грузии, и работало 
лучше, чем партийные и советские органы.

Со стороны Берия наблюдалось пренебрежительное отношение к секретарям 
ЦК Грузии.

Вскоре после ликвидации вооруженного выступления крестьян в Хулинском 
районе Аджаристана в Батуми приехали ознакомиться с положением дел на месте 
секретари ЦК — Кахиани и Гогоберидзе. С их стороны была попытка обвинить ГПУ 
Грузии в том, что оно своевременно не предупредило ЦК о готовящемся выступлении.

Тогда Берия достал свыше десятка различных своих записок, и ему удалось убе­
дить Кахиани и Гогоберидзе в том, что ГПУ Грузии достаточно полно информировало 
ЦК КП(б) Грузии о положении в Аджаристане и что именно ЦК КП(б) Грузии не 
приняло надлежащих мер.

Там же, на месте, нами составлялась записка о политическом положении в райо­
нах Аджаристана. Секретарь ЦК Грузии Гогоберидзе брал листки записки с машинки 
и прочитывал, причем сделал мне какое-то замечание по поводу написанного. Когда 
об этом я рассказал Берия, он мне ответил: «Что он понимает», а на мое замечание, 
что он — секретарь ЦК, Берия сказал: «Мало ли что», очевидно, желая умалить в 
моих глазах престиж секретаря ЦК и возвысить свой собственный как председателя 
ГПУ Грузии.

Как видно из сказанного, Берия уже в тот период противопоставлял органы 
ГПУ партийным органам, хотя тогда это противопоставление и не имело еще ясно 
выраженной формы, такой, как в 1953 году.

ВОПРОС: В своих показаниях 6 октября с. г. вы заявили, что Берия, перейдя 
в Грузии на партийную работу, принял меры к устранению лиц, мешавших его 
дальнейшему продвижению по службе — Меерзона и Орахелашвили. Приведите 
конкретные факты, подтверждающие это заявление?

ОТВЕТ: Мамия Орахелашвили работал первым секретарем Закавказского] 
крайкома, а Берия — вторым секретарем. Берия, не любивший быть на вторых ро­
лях, был недоволен тем, что первым секретарем является Орахелашвили, а не он. На 
заседаниях крайкома Берия относился к председательствовавшему Орахелашвили 
грубо, находя в этом поддержку со стороны некоторых членов крайкома. Мамия 
Орахелашвили часто болел, и Берия использовал это обстоятельство для того, чтобы 
характеризовать Орахелашвили как человека, который тормозит работу. Конкретно, 
что еще использовал Берия для устранения Орахелашвили и занятия его места, я 
теперь припомнить не могу. Думаю, Берия имел о нем разговор в инстанции.

После того как Берия стал первым секретарем Закавказского] крайкома, на 
должность второго секретаря из Москвы прибыл Меерзон. Берия был недоволен 
его приездом и хотел, чтобы вторым секретарем работал заведующий] орготделом 
крайкома Кудрявцев. Берия удалось это осуществить, используя для этого, насколько
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припоминаю, какое-то неудачно составленное Меерзоном письмо или его неосто­
рожный разговор с одним из работников аппарата Закавказского] крайкома или 
ЦК КП(б) Азербайджана. Более подробно вспомнить обстоятельства, связанные с 
устранением Меерзона, я в настоящее время не могу, Меерзон был отозван Москвой.

ВОПРОС: Вы подтверждаете, что Берия, став секретарем Закавказского] край­
кома ВКП(б), взял на работу в партийный аппарат чекистов -— близких ему людей?

ОТВЕТ: Да, взял. Он взял на партийную работу меня, Деканозова, Милынтейна, 
Цанава, Цатурова. Я работал в ЗКК ВКП(б), остальные — в Грузии.

ВОПРОС: Вам зачитывается выписка из показаний Цатурова от 14 сентября 
1953 года:

«...Став первым секретарем крайкома, Берия продолжает руководить и направлять 
работу Закавказского] ГПУ, он производит, если образно выразиться, «чекизацию» 
партийного аппарата. Ряд приближенных, доверенных лиц был им направлен на пар­
тийную работу. Деканозов был назначен третьим секретарем ЦК Грузии, Меркулов —  
заведующим] особым сектором, я был назначен зав[едующим] орготделом Ленинского 
райкома ВКП(б). Вместе с нами на руководящую партийную работу был послан ряд 
чекистов. Используя аппарат ГПУ, Берия установил контроль за каждым ответственным 
работником. Достаточно кому-нибудь из секретарей райкома, работников аппарата ЦК, 
Закавказского] крайкома высказать какое-либо неодобрение, замечание о Берия, как 
оно становилось ему известным. Такая система контроля, вернее шпионажа, за каждым 
работником создавала неуверенность у работников, глушила всякую критику и способ­
ствовала росту популярности Берия. Все, что ни делалось в Закавказье, в аппарате ГПУ, 
все приписывалось личности Берия, объявлялось его заслугой».

Правильно показывает Цатуров?
ОТВЕТ: Берия взял на партийную работу, как я уже выше показал, несколько 

чекистов (всего 5 человек), что он, по-моему, имел право сделать. Назвать это «чеки- 
зацией» партийного аппарата, конечно, нельзя. Я был тогда назначен не заведующим] 
особым сектором, как показывает Цатуров, а пом[ощником] секретаря ЗКК КП(б). 
Что касается системы шпионажа, о которой говорит Цатуров, то мне об этом реши­
тельно ничего неизвестно. О том, что Берия глушил критику в свой адрес, используя 
чекистский аппарат, — мне также ничего неизвестно.

ВОПРОС: Но вы признаете, что в период работы Берия секретарем Закавказского] 
крайкома ВКП(б) его близкие люди, в том числе и вы, восхваляли Берия, приписывая 
ему несуществующие заслуги?

ОТВЕТ: Действительно, особенно в последний период работы Берия в Закавказье 
и в Грузии, и в частности после выхода в свет книги «К вопросу об истории больше­
вистских организаций в Закавказье», авторство которой Берия было присвоено, мно­
гие люди, в том числе и близкие к нему люди, в ряде случаев непомерно восхваляли 
Берия, приписывая ему лично все заслуги в деле проводимой тогда реконструкции 
сельского хозяйства в Грузии, реконструкции Тбилиси и другое. Приписывать мне 
какую-то особую роль в деле восхваления Берия будет неправильно. Выступал я 
за время моей работы в Закавказском] крайкоме ВКП(б) и ЦК КП(б) Грузии очень 
редко (всего раз пять за семь лет) и характеризовал Берия в умеренных тонах, а 
то и без всякого восхваления. Что касается биографии Берия, изданной редакцией
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газеты «Заря Востока», то я был соавтором брошюры, и, как я припоминаю, мне 
принадлежит ее первая часть, рисующая биографию Берия до его перехода на пар­
тийную работу. Вторая ее часть, где непомерно восхваляется Берия, написана, как я 
полагаю, работниками редакции. Общий тон ее определялся тем обстоятельством, 
что брошюра эта готовилась как агитационный материал к выборам в Верховный 
Совет СССР в 1937 году, а издана она была в 1940 году, когда Берия работал уже в 
Москве в НКВД СССР.

Допрос прерван в 14 ч. 30 мин.
Допрос возобновлен в 15 ч. 40 мин.

ВОПРОС: Расскажите, как Берия использовал аппарат ГПУ — НКВД в бытность 
его секретарем Закавказского] крайкома для расправы с неугодными ему людьми?

ОТВЕТ: Мне известно, что Берия, работая секретарем Закавказского] крайкома 
ВКП(б) и ЦК КП(б) Грузии, интересовался работой органов ГПУ — НКВД и вызывал 
к себе работников этих органов — Агрба, Лордкипанидзе, Гоглидзе, Кобулова. Были 
случаи, когда Берия вызывал к себе в здание ЦК арестованных и допрашивал их. 
Так, я лично, зайдя случайно к нему в кабинет, увидел там арестованного Матика- 
швили, б[ывшего] наркомзема Грузии. В другой раз, зайдя как-то в кабинет Берия, я 
увидел, что он не то допрашивал, не то производил очную ставку между б[ывшим] 
заведующим] сельхозотделом Закавказского] крайкома Кекелия и кем-то из аресто­
ванных. Насколько мне известно, Берия и сам ходил иногда в здание ГПУ — НКВД, 
очевидно, для допросов арестованных.

Какие задания работникам ГПУ — НКВД давал Берия, я не знаю, и Берия мне об 
этом никогда ничего не говорил. Протоколы допросов арестованных, адресованные 
Берия, иногда проходили через меня, но это было крайне редко, так как протоколы 
допросов арестованных, видимо, докладывались ему работниками ГПУ — НКВД 
при личном докладе.

Впервые я ознакомился с большим количеством протоколов допроса арестован­
ных при подготовке для Берия доклада к одному из пленумов ЦК Грузии на тему 
о контрреволюционных организациях, вскрытых в Грузии. Было это в 1937 или в 
1938 году. Для этой цели по заданию Берия я поехал в ГПУ Грузии, где мне дали 
подобранные протоколы допросов арестованных и осужденных за последние годы. 
Там же, в здании ГПУ Грузии, я делал выписки из протоколов, которые и были ис­
пользованы Берия в докладе.

Что же касается использования Берия органов ГПУ — НКВД для расправы с 
неугодными ему людьми, мне об этом ничего неизвестно.

ВОПРОС: Но вы не можете не знать, что в 1936-1938 гг. Берия, используя свое 
служебное положение, при под держке Гоглидзе, Кобулова и вашей арестовывал людей 
по соображениям личной мести и в целях расправы с людьми, располагавшими све­
дениями, компрометирующими Берия. Дайте по этому поводу правдивые показания.

ОТВЕТ: Я еще раз категорически заявляю, что мне ничего неизвестно о случаях 
ареста Берия при помощи ГПУ Грузии лиц по соображениям личной мести и в це­
лях расправы с людьми, располагавшими сведениями, компрометирующими Берия.
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Никакой поддержки Берия в этом вопросе я не оказывал и не мог оказывать и не 
понимаю, почему такой вопрос мне задан.

ВОПРОС: А что вам известно об указаниях Берия работникам органов НКВД 
Грузии, грубо нарушающих законность при ведении следствия?

ОТВЕТ: При мне лично Берия никаких указаний работникам органов НКВД 
Грузии о применении незаконных методов ведения следствия не давал, но мне было 
известно в 1937 и 1938 годах, что арестованных бьют и в Москве, и в Тбилиси. 
Узнал я об этом со слов знакомых чекистов, а также один раз об этом я услышал от 
арестованного Матикашвили, находившегося в кабинете Берия, в ЦК Грузии, когда 
я, как показывал выше, случайно зашел в кабинет. На вопрос Берия к Матикашвили: 
«Почему же вы дали такие показания?» —  Матикашвили смущенно ответил: «Бьют, 
Лаврентий Павлович!». Так как Берия после этого обратился ко мне и затем я вышел 
из кабинета, то, что сказал Берия на это заявление Матикашвили, мне неизвестно. 
Думаю, что заявление Матикашвили не было новостью для Берия, так как Берия не 
мог не знать о том, что арестованных бьют.

Показания записаны с моих слов правильно, протокол мною лично прочитан.

В. Меркулов

Допрос окончен в 17 час. 45 мин.

Допросил: Полковник юстиции Успенский

Верно: [п.п.] Майор административной] службы Юрьева

Протокол допроса обвиняемого

1953 года, октября 19 дня, помощник главного военного прокурора полковник 
юстиции Успенский допросил в качестве обвиняемого

Меркулова Всеволода Николаевича,
который показал:

Допрос начат в 13 ч. 30 мин.

ВОПРОС: Деканозова В. Г., Кобулова Б. 3. и Гоглидзе С. А. вы знаете?
ОТВЕТ: Да, знаю.
ВОПРОС: В каких отношениях вы с ними находились?
ОТВЕТ: В хороших отношениях.
ВОПРОС: Вам зачитывается выписка из показаний Деканозова В. Г. от 9 октября 

1953 года:
«С назначением Берия на должность секретаря ЦК Компартии Грузии по инициативе 

Берия ряд работников органов ГПУ, в том числе я и Меркулов, был переведен на работу 
в ЦК. Меркулов уже тогда пользовался большим доверием Берия и был назначен на 
должность заведующего] особым сектором ЦК. С переходом Берия на работу в Закав­
казский крайком партии Меркулов также был переведен в Закавказский] крайком, он
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был назначен заведующим] отделом, фактически же исполнял обязанности секретаря 
Берия. При выездах Берия в командировки в Москву он всегда брал с собой Меркулова. 
Из лиц, которых приблизил к себе Берия в те годы, я не знаю более близкого к Берия 
человека, чем Меркулов. Берия даже называл его ласкательно «Меркулич». В 1938 году, 
с переездом Берия в Москву, он забрал с собой и Меркулова...

Между Меркуловым и Берия взаимоотношения были исключительно близкими, что 
видно из тех фактов, о которых мной даны сегодня показания. Меркулов очень многое 
сделал для Берия, а последний Меркулову доверял. Никогда я не слышал от Меркулова 
каких-либо критических замечаний в адрес Берия».

Правильно показал Деканозов о ваших взаимоотношениях с Берия?
ОТВЕТ: Деканозов в основном показал правильно, но вношу следующие уточ­

нения.
Сразу же после перехода Берия на партийную работу в 1931 году я перешел 

на работу в Закавказский] крайком ВКП(б) и работал помощником секретаря 
Закавказского] крайкома Берия. Через некоторое время я был назначен завотделом 
Закавказского] крайкома, а на работу в ЦК КП(б) Грузии я перешел только после 
ликвидации Закавказской федерации.

Ласкательно «Меркулич» Берия называл не только меня, но и других: Кобуло- 
ва —  «Кобулич», Мамулова —  «Мамулич».

Я не представляю, что я, как показывает Деканозов, «многое» сделал для Бе­
рия. Я просто выполнял свои обязанности помощника секретаря или завотделом 
Закавказского] крайкома, стараясь это делать как можно лучше. Действительно, я 
выезжал вместе с Берия в Москву и в другие командировки, писал для него различные 
документы, готовил доклады и выступления.

По своему характеру, привычкам и стремлениям я являюсь полной противополож­
ностью Берия. Это можно проиллюстрировать рядом примеров. Может быть, поэтому 
Берия и ценил меня как свою противоположность. Но Берия никогда не посвящал 
меня в свои планы и намерения и никогда не вел со мной никаких доверительных 
бесед личного характера на эту тему. Берия доверял мне как хорошему, грамотному, 
точному, аккуратному и замкнутому по своему характеру работнику. Берия всегда 
держал себя со мной так, что никогда не возбуждал во мне никаких сомнений в своей 
политической честности или подозрений в каких-то темных намерениях.

ВОПРОС: Вам зачитывается выписка из показаний Кобулова Б. 3. от 1 октября 
1953 года:

«Меркулов слыл среди работников ЧК —  ГПУ как грамотный человек, близко 
стоящий к Берия и используемый им для составления различного рода докладов и 
информации как в центр, так и для личного пользования Берия...

В 1931 году, после перевода Берия на партийную работу, в числе группы чекистов, 
которые были Берия переведены на работу в партийный аппарат, был и Меркулов...

Меркулов был одним из немногих работников аппаратов и ЧК —  ГПУ, и парторга­
нов Грузии и Закавказья, которые стояли к Берия близко и пользовались его доверием.

Меркулов часто сопровождал Берия при его поездках в Москву, а на месте, по 
общему мнению окружающих людей, был в полном смысле помощником Берия».

Вы подтверждаете показания Кобулова о ваших взаимоотношениях с Берия?
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ОТВЕТ: Да, эти показания правильны. В пределах тех заданий, которые давал 
мне Берия и которые касались работы Берия как секретаря крайкома (выступления, 
доклады, статьи в газету, письма в Москву и др.), я был его помощником.

Считаю нужным для точности указать, что примерно через год после перехода 
на партийную работу и ознакомившись с людьми, работавшими в партийном ап­
парате, Берия, поручая мне подготовку того или иного доклада, выступления или 
статьи, подключал ко мне одного или нескольких работников аппарата, и мы вместе 
проделывали всю порученную работу. После того как Берия принимал нашу работу, 
на мне лежала обязанность окончательно отредактировать, сверить цитаты, отпеча­
тать. Из таких работников я могу назвать —  Шария, Кудрявцева, Бедия, Мамулова, 
Дарахвелидзе, Хоштария и других.

ВОПРОС: Вам зачитывается выдержка из показаний Гоглидзе С. А. от 6 октября 
1953 года:

«...Когда Берия находился на отдыхе в Гаграх в 1935-1936 гг., Меркулов тоже при­
езжал в Гагры и устраивался постоянно в доме отдыха НКВД Грузии. Одновременное 
пребывание Берия и Меркулова в Гаграх обуславливалось тем, что Меркулов там вы­
полнял все поручения Берия, и тогда уже было видно, что Меркулов являлся наиболее 
доверенным лицом у Берия. Уже в те годы все выезды Берия в Москву сопровождались 
обязательно Меркуловым.

Меркулов готовил для Берия все его выступления, доклады и документы, направ­
ляемые в ЦК ВКП(б) и Правительству СССР.

Должен отметить, что Меркулов по своему характеру очень скрытный человек 
и весьма работоспособный. Несмотря на то что у меня с ним сложились хорошие и 
даже приятельские отношения, он умел держать в тайне все то, что делал для Берия, 
и вообще избегал разговоров о своей работе. Берия об этом, безусловно, знал и эти 
качества Меркулова ценил».

Правильно показал Гоглидзе?
ОТВЕТ: Гоглидзе показал правильно.
ВОПРОС: Тогда же, 6 октября 1953 года, Гоглидзе показал:

«Примерно в середине 1937 г. Меркулов был назначен заведующим особым секто­
ром ЦК КП(б) Грузии, и тогда еще более в его руках были сосредоточены все вопросы 
и секреты по работе в ЦК КП(б) Грузии. До назначения Меркулова на эту должность 
заведующим] особым сектором работал Мильштейн, а после него непродолжительное 
время работал на этой должности Капанадзе.

Когда Меркулов был назначен зав[едующим] особым сектором ЦК КП(б) Грузии, 
он также готовил для Берия все ответственные документы, его речи и доклады.

Документы и протоколы допросов арестованных, как правило, после доклада 
мною их Берия передавались Меркулову для составления информации в ЦК ВКП(б) и 
составления представлений и справок на аресты новых лиц.

Насколько Меркулов пользовался доверием у Берия, можно судить хотя бы по тому, 
что составляемые им письма по работе НКВД Грузии, которые затем Берия направлял 
в Москву, мне для прочтения не давались, и я узнавал о них позже, когда следовало то 
или иное указание мне по работе».

Вы подтверждаете эти показания Гоглидзе?
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ОТВЕТ: Гоглидзе правильно показывает, что и после назначения меня 
заведующим] особым сектором ЦК КП(б) Грузии я также продолжал в порядке, ука­
занном выше, готовить для Берия его доклады, выступления и другое. В моих руках как 
зав[едующего] особым сектором были сосредоточены все вопросы и секреты по работе 
ЦК Грузии, так как это положено по должности заведующего] особым сектором.

Протоколы допросов арестованных, полученные Берия от Гоглидзе, Берия иногда 
передавал мне для возвращения в НКВД Грузии, причем это делалось, как я припо­
минаю, не как правило, а редко.

Я не помню, чтобы составлялась мною специальная информация в ЦК ВКП(б) 
по протоколам допроса арестованных или что составлялись мною представления и 
справки для ЦК ВКП(б) на арест новых лиц.

Я помню, что Берия время от времени писал письма лично И. В. Сталину. Эти 
письма он диктовал мне. В этих письмах Берия, наряду с вопросами работы ЦК 
КП(б) Грузии по партийной и советско-хозяйственной линиям, докладывал также о 
работе НКВД Грузии и о произведенных арестах.

Поскольку эти письма носили личный характер, они, естественно, не могли быть 
даны для прочтения Гоглидзе. И не помню, чтобы хотя бы один раз И. В. Сталин 
ответил на них Берия, и, очевидно, те или иные указания о работе НКВД Грузии, 
которые получал Гоглидзе от Берия, давались Берия непосредственно. Копии писем 
Берия на имя И. В. Сталина, очевидно, находятся в личном архиве Берия, и все ска­
занное легко можно проверить.

ВОПРОС: Савицкого, б[ывшего] работника ЧК — ГПУ Грузии, вы знаете?
ОТВЕТ: Да, знаю.
ВОПРОС: В каких отношениях вы были с Савицким?
ОТВЕТ: Ни в каких отношениях я с ним не был. Я знал, что он работал в ЧК — 

ГПУ Грузии у Кобулова, но в Тбилиси с ним почти не встречался и не разговаривал. 
Позднее, работая в Москве в НКВД СССР и в ГУСИМЗе, я его встречал и знал, 
что он работает помощником у Кобулова, и по-прежнему ни в каких отношениях, 
кроме как служебных, я с ним не находился. Когда я работал в ГУСИМЗе, я позна­
комился с биографией Савицкого, поскольку его не хотели утверждать на работе в 
ЦК ВКП(б), и сказал Кобулову, что его не следует держать. Кобулов мне ответил, 
что он человек проверенный, грамотный, и потому он держит его у себя, тем более 
что замены ему нет.

ВОПРОС: Вам зачитывается выписка из показаний Савицкого от 10 августа 
1953 года:

«По заданиям Берия Меркулов готовил для Берия материалы, используемые им на 
партийных активах с приведением выдержек из показаний арестованных НКВД Грузии. 
По заданию Кобулова я лично подбирал для Меркулова наиболее характерные показания 
арестованных и те показания, которыми Меркулов интересовался».

Правильно показал Савицкий?
ОТВЕТ: Я уже показал, что по поручению Берия один раз, кажется в 1937 году, 

я ездил в НКВД Грузии, где на месте знакомился с протоколами допросов аресто­
ванных и делал необходимые выписки. Кто мне давал материалы для этого — я не 
помню, очевидно, Савицкий, раз он об этом показывает.
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Возможно, Берия в отдельных случаях интересовался протоколами допроса неко­
торых арестованных и поручал мне раздобыть их. В таких случаях я звонил, конечно, 
не Савицкому, а Гоглидзе или Кобулову, которые эти протоколы присылали мне.

ВОПРОС: Вы участвовали в начале 1937 года в ЦК Грузии на совещании работ­
ников НКВД Грузии, которое проводил Берия?

ОТВЕТ: Я не помню такого совещания, но если такое совещание было, я, на­
верное, на нем присутствовал.

ВОПРОС: Вам зачитывается выписка из показаний Савицкого от 10 августа 
1953 г. по поводу этого совещания:

«...В первых месяцах 1937 года Берия в связи с тем, что следствие по делам на 
правотроцкистских и националистических элементов в районах Грузии и в централь­
ном аппарате, по его мнению, проводилось неактивно и что по районам производилось 
мало арестов, созвал совещание начальников райотделений, горотделов, наркомов 
Абхазии и Аджарии, начальников отделов центрального аппарата НКВД Грузии. На 
это совещание я попал случайно, так как был вызван с протоколами допросов на ряд 
арестованных (фамилии их не помню). Совещание проводилось Берия в помещении ЦК 
КП(б) Грузии. На совещании Берия подчеркивал, что работники НКВД Грузии борьбу 
с правотроцкистскими и националистическими элементами, а равно с лицами, которые 
арестовываются по его указанию, должны рассматривать как выполнение лично его 
задания, поручения и что с арестованными нечего церемониться...

Берия подчеркивал свою роль как секретаря ЦК в разоблачении антисоветских 
элементов и требовал активизации борьбы с ними.

В качестве примера плохой работы он привел Озургетский район. На это начальник 
Озургетского райотделения бросил реплику, что он арестовал 28 троцкистов, на что 
Берия ответил: «Ты будешь арестован 29-м за то, что так мало арестовываешь».

После совещания работники НКВД Грузии стали широко применять самостоятель­
но, без согласования этого вопроса с руководством НКВД Грузии, меры физического 
воздействия ко всем арестованным лицам...

Я хорошо знаю, что в кабинете Гоглидзе, где Берия сам допрашивал отдельных лиц, 
в присутствии его и по указанию Берия этих лиц подвергали избиениям...

На совещании в ЦК КП(б) Грузии кроме Берия присутствовали ответственные 
работники ЦК: Мамулов, Меркулов и быв[ший] нарком внутренних дел Гоглидзе».

Теперь вы припоминаете обстоятельства, связанные с этим совещанием?
ОТВЕТ: Нет, не припоминаю. Давались ли такие указания по работе Берия, о 

которых говорит Савицкий, —  мне неизвестно.
ВОПРОС: Из показаний Деканозова, Кобулова, Гоглидзе и Савицкого видно, что 

вы были в курсе всей деятельности органов НКВД Грузии в 1936-1938 гг., знали о 
преступных указаниях, данных Берия работникам НКВД, по вопросам производства 
необоснованных арестов и ведению следствия, были близким, доверенным лицом 
Берия и не могли не знать о случаях расправы Берия с неугодными ему людьми. След­
ствие настаивает на том, чтобы вы дали откровенные показания по этим вопросам.

ОТВЕТ: Я отчетливо понимаю, что только правдивые показания с моей стороны 
являются для меня спасением. И я все время показываю правду о том, что я знаю и 
что помню.

457



На вопрос, поставленный мне, я вынужден вновь ответить, что я был в курсе де­
ятельности органов НКВД Грузии в 1936-1938 гг. в пределах только тех материалов, 
с которыми мне приходилось тогда знакомиться, готовя доклад для Берия или же для 
составления тех или иных документов, которые мне поручал Берия. Однако я ничего 
не знал о преступных указаниях, которые Берия давал работникам НКВД по вопросам 
производства необоснованных арестов и ведению следствия. Я также ничего не знаю 
о случаях расправы Берия с неугодными ему лицами при помощи органов НКВД.

Теперь, в свете того, что мне известно о преступной деятельности Берия, я 
считаю, что в числе лиц, которые в большом количестве были арестованы органами 
НКВД Грузии, могут находиться лица, неугодные Берия по тем или иным причинам, 
и с которыми он расправился, используя в этих целях органы НКВД. Однако я по­
вторяю еще раз: я не знаю, какие указания и под каким внешним прикрытием давал 
Берия органам НКВД Грузии —  Гоглидзе, Кобулову —  для достижения этой цели.

ВОПРОС: Следствие напоминает вам об отдельных фактах. Вам зачитывается 
выписка из показаний Кобулова Б. 3. от 2.VIII. 1953 года:

«...Особого внимания заслуживают вероломство и мстительность, проявленные 
Берия в отношении некоторых неугодных ему лиц в период массовых репрессий вра­
жеских элементов в 1936-1938 гг., с которыми он расправился, используя этот момент. 
Я имею в виду дело Папулия Орджоникидзе —  брата Серго Орджоникидзе. В Грузии 
широко было известно, что Папулия Орджоникидзе был человеком болтливым и на 
организацию какой-либо серьезной вражеской работы он не был способен. Что не могло 
не быть известным и Берия. Тем не менее по его указанию Папулия Орджоникидзе был 
арестован и расстрелян. Этот факт сам по себе наглядно свидетельствует об отношении 
Берия к Серго Орджоникидзе и далеко идущих замыслах Берия».

Вам известен факт расправы Берия с Папулия Орджоникидзе?
ОТВЕТ: Мне известно, что Папулия Орджоникидзе был арестован и осужден 

к расстрелу. Жил П. Орджоникидзе в том же доме, где жили Берия, я, Кобулов и 
другие работники НКВД. Отличался он вздорным характером и был буйного нрава. 
Рассказывали о случаях нанесения им побоев некоторым лицам. По отношению к 
Берия П. Орджоникидзе держал себя независимо и не оказывал ему особого почтения, 
что Берия не могло нравиться.

Какие основания были у Берия для ареста П. Орджоникидзе и какие указания 
давал Берия по его делу, я не знаю.

ВОПРОС: Вам зачитывается выписка из показаний Цатурова от 15 сентября 
1953 года:

«...В период 1937-1938 гг., когда производилась очистка тыла страны от право­
троцкистских элементов и других охвостьев, Берия использовал этот период для тонкой 
расправы с лицами, неугодными ему.

По указанию Берия было создано дело против председателя СНК Армении Тер- 
Габриэляна, который всегда поддерживал Ханджяна и выступал на его стороне против 
Берия. Габриэлян был арестован как участник правотроцкистской террористической 
организации, готовившей теракт против Берия.

Секретарь ЦК Армении Аматуни, ставленник Берия, и председатель армянского 
ГПУ Мугдуси стремились и добивались от Тер-Габриэляна признательных показаний,
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но добиться их не могли. В результате применения мер физического воздействия Тер- 
Габриэлян выбросился из четвертого этажа и разбился насмерть. Не исключена была 
возможность, и об этом ходили слухи, что Тер-Габриэлян был просто уничтожен».

Что вам известно о случае расправы Берия с Тер-Габриэляном?
ОТВЕТ: Мне ничего об этой расправе неизвестно. Я знал Тер-Габриэляна как 

председателя СНК Армении и встречал его на заседаниях крайкома. Очевидно, в то 
время я знал о его аресте и обстоятельствах его смерти, но сейчас я об этом не пом­
ню. Какие указания и кому давал Берия в отношении Тер-Габриэляна —  я не знаю.

ВОПРОС: Вам зачитываются показания Кобулова Б. от 11 августа 1953 года:
«.. .В этот период (1936-1938 гг.) Берия проявил повышенную заинтересованность к 

следственным делам на арестованных лиц НКВД Грузии и фактически руководил след­
ствием. Почти все аресты производились с санкции Берия. Более того, Берия нередко 
приходил в НКВД или вызывал арестованных к себе в кабинет в ЦК КП Грузии и про­
изводил их допросы. В ряде случаев, допрашивая арестованных, Берия давал указания 
избивать их в его присутствии. Так, по указанию Берия, я лично принимал участие в 
избиении арестованного Матикашвили —  бывшего наркомзема Грузии, признавшегося 
Берия в проведении антисоветской работы и намерении убить Берия. Кстати говоря, 
заслуживает внимания и то обстоятельство, что почти по всем следственным делам, где 
речь шла о подготовке и намерениях вражеских элементов совершить террористические 
акты против И. В. Сталина, вслед за ним упоминалось имя Берия, против которого якобы 
также готовились террористические акты».

Разве вам неизвестны указания Берия об избиении арестованных и об искус­
ственном создании обвинения арестованных в подготовке террористических актов 
против него —  Берия Л. П.?

ОТВЕТ: Категорически заявляю, что такие указания Берия мне неизвестны. Я 
уже ранее показывал, что Берия вызывал к себе на допрос арестованных в свой ка­
бинет в ЦК Грузии и сам ходил в НКВД Грузии для допроса арестованных, но били 
ли арестованных в присутствии Берия и по его указанию —  я не знаю. Мне об этом 
тогда никто не говорил —  ни Гоглидзе, ни Кобулов, ни сам Берия.

Что касается подготовки якобы террористических актов против Берия, то об этом я 
знал из протоколов допросов арестованных, в частности из протокола допроса Матикаш­
вили я знаю, что он, Матикашвили, и еще кто-то, фамилию не помню, дежурили у дома 
Берия с целью совершения теракта, но по каким-то причинам они его не совершили.

ВОПРОС: Вам зачитываются показания работника НКВД Грузии Кримян:
«...Однажды в воскресенье я, Савицкий и группа чекистов обедали в ресторане 

дома Красной армии. Когда мы вышли из ресторана и пошли в сторону наркомата, то 
увидели, как из ворот НКВД быстро выехала машина с Берия. При входе в наркомат кто- 
то из сотрудников сказал, что был Берия, провел совещание и дал указание применять 
меры физического воздействия к троцкистам, правым и другим врагам. Войдя в здание 
и подойдя к приемной Кобулова, мы услышали, как избивают арестованных. В кабинете 
Кобулова несколько сотрудников зверски избивали арестованного, фамилию его не знаю. 
В кабинете заместителя Кобулова —  Давлианидзе тоже избивали. Приоткрыв дверь в 
кабинет, я увидел следующую сцену: арестованный лежал около стола Давлианидзе, 
последний, опираясь обеими ладонями рук на стол, топтал ногами арестованного. Не­
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сколько сотрудников, находящихся в кабинете Давлианидзе, тоже принимали участие 
в избиении. На меня это произвело такое впечатление, что я растерялся. Арестованных 
избивали и в других кабинетах. На другой день мне, Савицкому и другим сотрудникам, 
отсутствующим в наркомате, Кобулов объявил об указании Берия...»

Таким образом, Савицкий, Цатуров, Кобулов, Кримян и ряд других лиц, допро­
шенных по делу, показали, что в 1936-1938 гг. Берия неоднократно давал указания 
об избиении арестованных, и их избивали в его присутствии.

Вы продолжаете утверждать, что вам об этом не было известно?
ОТВЕТ: Я уже показывал, что мне было известно о том, что арестованных бьют 

и в Москве, и в Тбилиси. Как, какие способы применяют при избиениях арестован­
ных —  я не знал. Я  понимал, конечно, что Берия также знает об избиениях аресто­
ванных в НКВД Грузии. Но я лично никогда не слышал, чтобы Берия при мне давал 
Кобулову, Гоглидзе или кому-либо другому указания об избиении арестованных, о 
проведении необоснованных арестов или незаконных методов ведения следствия. 
В какой форме он давал эти указания, кому и когда —  я также не знаю.

ВОПРОС: А что вам известно о расправе, учиненной Берия над Бедия, одним из 
авторов книги «К вопросу об истории большевистских организаций в Закавказье», 
авторство которой было присвоено Берия?

ОТВЕТ: Я знаю, что Бедия, один из авторов книги «К вопросу об истории боль­
шевистских организаций в Закавказье», был арестован и затем расстрелян. В чем 
обвинялся Бедия и по каким материалам он был арестован —  я сейчас припомнить 
не могу, хотя, очевидно, в свое время показания Бедия и лиц, которые давали на 
него показания, я читал, какие указания давал Берия по его делу —  мне неизвестно.

ВОПРОС: Расскажите, что вам известно о вмешательстве Берия в работу трой­
ки по рассмотрению дел на арестованных, обвинявшихся в контрреволюционных 
преступлениях?

ОТВЕТ: Я ничего не могу по этому поводу сказать, так как ничего не знаю.
ВОПРОС: Вам зачитываются показания Кобулова Б. от 13 октября 1953 года: 

«Берия был полновластным «хозяином» в Грузии, и все организации и учреждения, 
в том числе и НКВД, беспрекословно выполняли его требования и указания. Гоглидзе 
работу тройки по рассмотрению дел также проводил в соответствии с указаниями Берия, 
с которым Гоглидзе по ряду дел согласовывал предварительно вопрос определения меры 
наказания и затем это оформлял решениями тройки. В делах б[ывшего] СПО НКВД 
Грузии за 1937-1938 гг. имеется немалое количество составленных по требованию Го­
глидзе списков арестованных, дела на которых подлежали рассмотрению на заседаниях 
тройки, причем на этих списках имеются пометки Берия, определяющие меру наказания, 
которую должна была вынести тройка, а именно —  «I» (первая категория — расстрел), 
«II» (вторая категория —  до 10 лет)».

Вам известно об этом?
ОТВЕТ: Ничего не могу припомнить по этому вопросу.
ВОПРОС: Расскажите об известных вам случаях, когда НКВД Грузии произ­

водились аресты по личным запискам Берия при отсутствии других материалов на 
лиц, подлежавших аресту.

ОТВЕТ: Мне о таких случаях ничего неизвестно.
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ВОПРОС: Вам зачитываются показания Кобулова от 13.Х.1953 г.:
«Вопрос: 11 августа с. г. вы показали, что в период массовых репрессий в 1936­

1938 гг., когда Берия был секретарем ЦК КП(б) Грузии, он фактически руководил всем 
следствием в НКВД Грузинской ССР. Конкретизируйте эти свои показания?

Ответ: Эти свои показания я вновь подтверждаю. Действительно, Берия в те годы 
являлся лицом, которое фактически направляло всю работу НКВД Грузии, связанную с 
изъятиями участников антисоветского подполья, лично допрашивал арестованных как 
в здании НКВД Грузии, так и в ЦК КП(б) Грузии, знакомился с протоколами допроса 
почти всех наиболее важных арестованных и давал после этого указания о дальнейших 
оперативно-следственных мероприятиях, вплоть до применения к арестованным мер 
физического воздействия. В отдельных случаях избиение арестованных по его указаниям 
производилось в его же присутствии, в кабинетах как моем, так и Гоглидзе.

...Имели место случаи, когда инициатива ареста значительного круга лиц принад­
лежала не НКВД, а самому Берия, который в таких случаях как секретарь ЦК Грузии 
писал нам на своих бланках письма, предлагая арестовать тех или иных лиц. Эти рас­
поряжения безоговорочно выполнялись, хотя у нас достаточных данных для постановки 
вопроса об арестах не было или же в отдельных случаях материалы на лиц, подлежавших 
аресту по указанию Берия, вообще отсутствовали.

В отдельных распоряжениях Берия прямо писал «арестовать как врагов народа» или 
такой-то «бесспорно является шпионом» и т. п. Следует отметить, что по письмам Берия 
об арестах, написанных на бланках ЦК КП(б) Грузии, было арестовано значительное 
количество руководящего партийного, советского и хозяйственного актива, в отношении 
которого НКВД вопроса об аресте не ставило, не имея к тому достаточных оснований».

Что вы можете сказать по этому поводу?
ОТВЕТ: Мне известно, что Берия как секретарь ЦК КП(б) Грузии вопросами работы 

НКВД занимался, вызывал к себе Гоглидзе и Кобулова, давал им указания по работе, 
допрашивал у себя в кабинете в ЦК арестованных и ходил для этой цели в здание НКВД. 
К тому времени Берия имел настолько большой авторитет, что его указания, видимо, вы­
полнялись безоговорочно, а некоторые даже называли его «хозяином». Что касается дачи 
Берия указаний на бланках секретаря ЦК Грузии об арестах различных лиц, на которых 
в НКВД Грузии не было достаточных материалов, то об этом мне ничего неизвестно.

ВОПРОС: Вам зачитываются показания Гоглидзе от 29 августа 1953 года:
«...К тому, что я уже показывал раньше, анализируя все то, что мне известно о Берия, 

главным образом за время совместной с ним работы в Грузии в 1937-1938 гг., хотел 
бы отметить еще следующее: начиная с 1937 года Берия как-то особо начал проявлять 
интерес к работе НКВД Грузии и повседневно интересоваться ходом следствия, ареста­
ми и показаниями арестованных. С этого периода Берия непосредственно руководил 
органами НКВД Грузии, давал мне и моим заместителям указания, кого арестовать, в 
каком направлении допрашивать, и нередко сам принимал непосредственное участие в 
допросах. Он давал указания, кого из арестованных нужно бить, и были случаи, когда 
он сам присутствовал при избиении арестованных. Берия нередко давал задания под­
готовить для него справки, что имеется в НКВД на того или иного ответственного ра­
ботника партийно-советских органов Грузии, а затем, получив справки, давал указания, 
кого арестовать. Были и такие случаи, когда Берия не спрашивая, чем мы располагаем
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на того или иного работника, давал указание арестовать и крепко допрашивать, что 
в тех условиях означало допрашивать с применением физических мер воздействия. 
Помню, что особо повышенный интерес проявил тогда Берия к лицам, в прошлом 
занимавшим руководящие посты в Грузии и оказавшимся на руководящей работе за 
пределами Грузии. Я имею в виду таких работников, как бывших секретарей ЦК КП 
Грузии Кахиани, Картвелишвили, Гогоберидзе, Мамулия, быв[шего] председателя СНК 
Грузии Орахелашвили, быв[шего] председателя СНК Грузии, а позже СНК Закавказья 
Элиава. Знаю, что по заданию Берия бывший тогда заведующим] особым сектором 
ЦК КП Грузии Меркулов В. Н. составлял письма на этих людей, а затем мы получали 
указания от Берия их арестовывать и в каком направлении допрашивать».

Вы подтверждаете показания Гоглидзе С. А.?
ОТВЕТ: Я не могу вспомнить ни одного письма с представлениями в ЦК ВКП(б) 

на арест указанных выше лиц. Если о них писалось в личных письмах, адресованных 
Берия И. В. Сталину, то их должен был писать я, поскольку письма на имя И. В. Стали­
на обычно писались мною под диктовку Берия. Но возможно, что во время составления 
этих писем я уже не был заведующим] особым сектором ЦК КП(б) Грузии, как по­
казывает Гоглидзе, а зав[едующим] особым сектором был Капанадзе, который, может 
быть, и писал эти письма. В составлении этих писем я ничего предосудительного не 
вижу и не исключаю возможности, что по поручению Берия их писал я.

Повторяю, что случаи, когда Берия давал указания Гоглидзе об аресте тех или 
иных лиц при отсутствии на них материалов в НКВД Грузии, мне неизвестны.

ВОПРОС: Вам предъявляются записки на бланках ЦК КП(б) Грузии, адресо­
ванные «НКВД», «Гоглидзе» и «Кобулову» с предложением: «арестовать как врагов 
народа» — 6 чел. от 25.Х.1937 г., «арестовать» —  5 чел. от 16.XII.1937 г., «аресто­
вать»—  6 чел. отЗО.Х. 1937 г., «арестовать» —  33 чел. отЗ.Х1.1937 г., «арестовать» — 
8 чел. от 25.Х. 1937 г. —  написанные и подписанные лично Берия с перечислением 
фамилии лиц, подлежавших аресту.

Что вы можете сказать по поводу этих записок?
ОТВЕТ: Я подтверждаю, что на предъявленных мне записках, из которых пять на 

бланках ЦК КП(б) Грузии, действительно Берия предлагалось арестовать указанное 
в вопросе число людей.

Почему такие записки составлялись и как они в НКВД Грузии пересылались —  я 
сказать не могу, так как не помню.

ВОПРОС: Итак, из показании Кобулова, Гоглидзе, Савицкого, Цатурова, Кримян 
видно, что Берия в 1936-1938 гг., работая секретарем ЦК КП(б) Грузии, используя 
аппарат НКВД Грузии, с помощью Кобулова и Гоглидзе расправлялся с людьми, не­
угодными ему, подвергая их арестам и последующим репрессиям; давал указания об 
арестах лиц, в отношении которых в НКВД Грузии не было материалов, дававших 
основания для ареста; давал указания об избиении арестованных, что вело за собой 
дачу показаний арестованными, не соответствующих действительности, оговор 
большого количества лиц.

Как могло случиться, что вы, будучи близким, доверенный человеком Берия, 
систематически знакомясь с протоколами допросов арестованных, составляя по 
материалам НКВД Грузии и по этим протоколам допросов по поручению Берия
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доклады, статьи и выступления, лично составляя справки на арест разных лиц и, 
наконец, поддерживая тесные отношения с Кобуловым и Гоглидзе, «не знаете» или 
«не помните» об этих преступных действиях Берия?

ОТВЕТ: Это может показаться странным, но тем не менее это так. Я  показывал 
и показываю только правду и только то, что знаю или помню. В памяти у меня дей­
ствительно огромные провалы, ставящие меня в тяжелое положение. Предъявленные 
мне сегодня на допросе документы, к несчастью, ничего мне не напомнили, и память 
не дает мне возможности что-нибудь припомнить вокруг них, хотя еще в начале до­
проса я понимал, что такого рода документы мне могут быть предъявлены, так как 
мне было задано о них несколько вопросов.

Я был близок к Берия. Я действительно на протяжении 1936-1938 гг. знакомился 
со многими протоколами допроса арестованных. Я готовил для Берия один доклад 
и, кажется, одну статью по материалам протоколов допроса. Возможно, я также со­
ставлял справки для ЦК ВКП(б) на арест разных лиц по поручению Берия. Но все 
это никогда не возбуждало во мне мысли о том, что делается что-то преступное, что 
Берия расправляется с людьми, ему неугодными, потворствует избиениям арестован­
ных, дает указания об арестах лиц, на которых в НКВД не было материалов, и т. д.

Я  никогда не присутствовал, когда Гоглидзе и Кобулов делали доклады Берия 
о своей работе и получали от него указания. В тот период времени у меня не было 
тесных отношений с Кобуловым и Гоглидзе. Я тогда почти не встречался с ними и 
никогда не вел разговоров с ними о работе органов в такой плоскости, которая по­
зволила бы мне сделать вывод о незаконных действиях Берия.

Такое положение вещей способствовало, видимо, тому, что я не задерживал 
своего внимания на отдельных действиях Берия, и потому они не откладывались в 
моей памяти, поскольку я в них не находил ничего ненормального или незаконного.

Что касается записок Берия, предъявленных мне, с указанием об аресте боль­
шого количества лиц, то о них я ничего не могу вспомнить. Может быть даже, они 
проходили через меня, но я не помню этого.

Я не помню также, чтобы мне попадались протоколы допроса арестованных с 
какими-либо преступными пометками Берия.

Я вижу, что Берия преступник. Я хотел бы помочь следствию разоблачить Берия 
до конца, раскрыть какие-либо еще не вскрытые стороны его преступной деятельно­
сти, но я не могу найти в своей памяти такие уличающие Берия факты. Берия никогда 
не посвящал меня в свои планы и намерения, тем более преступные или незаконные.

Показания записаны с моих слов правильно, протокол мною лично прочитан.

В. Меркулов

Допрос окончен в 23 ч. 40 мин.
Во время допроса делался перерыв с 16 до 17 часов.

Допросил: Полковник юстиции

Верно: [п.п.] Майор административной службы]

Успенский

Ю рьева

РГАСПИ. Ф. 17. Оп. 171. Д. 470. Л. 170-196. Копия. Машинопись.
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№1.121
Копия протокола

допроса В. Н. Меркулова от 23 октября 1953 г.

Совершенно секретно

Товарищу Маленкову Г. М.

Представляю копию протокола допроса обвиняемого Меркулова В. Н. от 23 ок­
тября 1953 года.

Приложение: на 7 листах.

[п.п.] Р. Руденко

24 октября 1953 года 
№ 545/ссов

Пометы:
Тов. Булганину доложено.
[п.п.] Д. Суханов. 26.Х.1953
Долож ено.
[п.п.] Д. Суханов. 26.Х.1953
Читал.
[п.п.] К. Ворошилов. 5.XI.1953

Протокол допроса обвиняемого

1953 года, октября 23 дня, помощник главного военного прокурора полковник 
юстиции Успенский допросил в качестве обвиняемого

Меркулова Всеволода Николаевича,
который показал:

Допрос начат в 17 ч. 15 м.

ВОПРОС: В 1941 году, в начале войны, из НКГБ СССР в Куйбышев был эва­
куирован архив, в котором оказались мешки с материалами, имевшими надпись 
«Личный архив наркома госбезопасности СССР Меркулова». Объясните проис­
хождение этого архива.

ОТВЕТ: Я такого архива не помню. Может быть, кто-нибудь другой его создал 
и назвал его «Личным архивом наркома», но я такого архива не создавал.

ВОПРОС: Вам зачитывается выписка из показаний Герцовского от 10.Х. 1953 года: 
«Будучи в Куйбышеве в августе 1941 года, я впервые увидел среди архивных матери­

алов у Проскурякова, работавшего до объединения наркоматов в НКГБ, метки с материа­
лами, на которых была надпись: «Личный архив наркома государственной безопасности 
СССР Меркулова». С материалами, хранившимися в этих мешках, я тогда не знакомился».

Теперь вы не припоминаете обстоятельств, связанных с созданием этого «лич­
ного архива»?
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ОТВЕТ: Такого личного архива, который хранился бы не у меня, я не припо­
минаю. Возможно, что в отделе «А» имелись какие-либо секретные материалы, не 
подлежавшие выдаче без особого разрешения, но кто назвал их «Личным архивом 
наркома» — я не знаю.

Все дела по наркомату лично мною были в свое время сданы Абакумову в 
установленном порядке. Дела, хранившиеся у меня в кабинете в сейфе, тоже были 
переданы Абакумову под расписку.

Помню, что при сдаче дел Абакумову были найдены дела с компрометирующими 
материалами на сотрудников, по которым в свое время производилась проверка и 
сотрудники были оставлены на работе. Абакумов считал, что этих работников надо 
уволить, и просил указаний у Берия. Последний образовал комиссию в составе 
Круглова, Абакумова и меня, и мы вновь пересмотрели все эти материалы и решили 
ряд сотрудников уволить.

Припоминаю, что кроме дел на сотрудников были еще какие-то секретные дела, 
возможно, на некоторых ответственных работников, возникшие еще до образования 
Наркомата государственной безопасности. Более подробно вспомнить о содержании 
этих дел я не могу.

Абакумов эти дела принял, и что с ними стало потом — я не знаю. Может быть, 
речь идет об этих делах.

Называть эти дела «Личным архивом наркома» — неправильно.
ВОПРОС: Комиссия, образованная Берия, в состав которой входили и вы, рас­

сматривая в 1946 г. дела на сотрудников органов НКГБ, рассматривала и материалы 
на ответственных работников?

ОТВЕТ: Нет, не рассматривала.
ВОПРОС: Почему?
ОТВЕТ: Нам не было такого поручения от Берия.
ВОПРОС: А вы лично как нарком госбезопасности СССР в период вашей работы 

наркомом знакомились с этими материалами на ответственных работников?
ОТВЕТ: Я не могу сейчас припомнить перечня материалов на ответственных 

работников, которые хранились в этом архиве, и поэтому затрудняюсь сказать, зна­
комился ли я с этим архивом в период работы наркомом госбезопасности в 1941 г. и в
1943-1946 гг. Возможно, что с некоторыми из этих материалов я был знаком или знал 
об их существовании в тот период, когда они велись в НКВД СССР в 1938-1940 гг. 
Так, например, в этот период времени по указанию Берия Кобуловым велась проверка 
биографических данных некоторых руководителей партии и правительства. Эту работу 
непосредственно проводил сотрудник СПО НКВД СССР Финкельберг, выезжавший 
для этой цели на места. Думаю, что с этими материалами в целом я не знакомился.

ВОПРОС: В период вашей работы наркомом госбезопасности СССР вы лично 
докладывали в инстанцию о материалах, хранившихся в указанном архиве, на не­
которых руководителей партии и правительства?

ОТВЕТ: Нет, не докладывал. Возможно, я не вспомнил о них в свое время или 
считал, что о них уже доложено, поскольку они архивные.

ВОПРОС: Кем же и когда был создан архив материалов на ответственных ра­
ботников, который под наименованием «Личный архив наркома госбезопасности 
Меркулова» был отправлен в начале войны из НКГБ СССР в Куйбышев?
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ОТВЕТ: Я не знаю. Возможно, что в 1941 году, при первом разделении наркомата, 
мне доложили, что в отделе «А» хранятся дела на ответственных работников, и я дал 
указание их хранить отдельно от других материалов и, конечно, никому не выдавать. 
Кто и почему их назвал «Личным архивом наркома» —  я не знаю.

ВОПРОС: Вами давалось поручение Кобулову в 1944 г. разобрать «Личный 
архив наркома» после того, как этот архив из Свердловска, куда он был перевезен 
из Куйбышева, был снова доставлен в Москву?

ОТВЕТ: Я не могу этого припомнить.
ВОПРОС: Вам зачитывается выдержка из показаний Еерцовского от 10.Х. 1953 года: 

«В конце 1944 года Кобулов, работавший тогда заместителем НКГБ СССР Мерку­
лова, потребовал к себе «Личный архив наркома». Мои работники пошли к Кузнецову, 
работавшему тогда начальником I Спецотдела НКВД СССР, взяли этот «Личный архив 
наркома» и принесли его в кабинет Кобулова. Мешки здесь были вскрыты, и Кобулов 
лично рассматривал архивные материалы. Через некоторое время часть этого архива, 
по-моему, немного менее половины его, была передана к нам в отдел «А» на хранение. 
Что сделал Кобулов с другой частью «Личного архива наркома» —  мне неизвестно».

Что вы можете показать по этому поводу?
ОТВЕТ: Я об этом случае ничего припомнить не могу. Очевидно, это имело 

место, но докладывал ли мне об этом Кобулов, и почему он заинтересовался этим 
архивом —  я не помню.

ВОЕГРОС: Перейдем к другим вопросам. Вы Лознер Вениамина Моисеевича знаете?
ОТВЕТ: Не припоминаю.
ВОПРОС: Напоминаю вам о том, что к Лознер В. М. вы обратились за помощью 

в 1932 году, когда приехали по поручению Берия в г. Баку для розыска архивных 
материалов в партархиве г. Баку о службе Берия в мусаватистской контрразведке.

ОТВЕТ: Я не помню этого.
ВОПРОС: Вам зачитывается выписка из заявления Лознер В. М. от 14.IX.1953 года: 

«1. В 1919 году в гор. Баку имел место такой случай: однажды вечером мусава- 
т[ист]ской полицией было оцеплено здание центрального рабочего клуба, и все нахо­
дившиеся там были задержаны. Их стали проверять по одному человеку, при этом одних 
выпускали, а других задерживали. Последних набралось несколько десятков человек, 
среди которых оказался и я. Проверку находившихся в клубе и распределение их на первую 
и вторую группы проводил молодой парень в форменной фуражке ученика Бакинского 
технического училища... Все задержанные были под конвоем доставлены в контрразвед­
ку. Через некоторое время здесь все задержанные были вновь подвергнуты фильтровке: 
одних выпустили, других задержали. Этой операцией опять руководил тот же «техник».

2. В 1920-1922 гг. я работал в аппарате Азербайджанской] КП(б). Кажется, это было 
в конце 1920 г. или в начале 1921 г. В ЦК подал заявление секретарь коллегии ЧК Берия, 
в котором он просил послать его на подпольную работу в меньшевистскую тогда Гру­
зию. Я присутствовал при том, когда Берия подал заявление секретарю ЦК (последним 
тогда был Григорий Каминский). Берия, секретаря коллегии ЧК, я тогда увидел в лицо 
впервые и узнал в нем того «техника», который проводил операцию в рабочем клубе и 
в контрразведке. Я рассказал об этом Каминскому. При наведении справок выяснилось, 
что «техник» из контрразведки и Берия —  это действительно одно и то же лицо. Была 
выделена тройка членов ЦК... которым было поручено выяснить этот вопрос...
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Когда рассматривалось заявление Берия, было принято решение об отказе в посылке 
его на подпольную работу. Вопрос же о работе Берия в мусават[ист]ской к[онтр]разведке 
был оставлен открытым, и комиссия должна была продолжить свою работу. Больше к 
этому вопросу, насколько помню, в ЦК не возвращались.

3. В 1930-1935 гг. я работал в Бакинском совете. Не помню точно когда, не то в 1931, 
не то в 1932 году, ко мне пришел Меркулов, работавший тогда в аппарате Закавказского] 
крайкома; секретарем Закавказского] крайкома был Берия. Меркулов обратился ко мне 
с таким вопросом. Он, по его словам, прибыл в Баку, имея задание Берия подобрать 
материалы, относящиеся к истории азербайджанской и бакинской организаций боль­
шевиков. Разбираясь в материалах в архиве ЦК, он обнаружил исчезновение одного 
протокола того периода, когда я работал в Секретариате ЦК. Меркулов просил меня 
зайти с ним в архив ЦК, посмотреть это дело: не смогу ли я помочь ему установить, 
куда мог деться этот протокол. Когда я просмотрел папку протоколов, о которых шла 
речь, я обратил внимание на то, что недостает того протокола заседания ЦК, на котором 
рассматривалось заявление Берия о посылке его на подпольную работу в Грузию и со­
общение комиссии, выделенной ЦК в связи с этим заявлением».

Теперь вы припоминаете вашу встречу и разговор с Лознер В. М.?
ОТВЕТ; Припомнить Лознера и свой разговор с ним я не могу. Вероятно, так и 

было, как он говорит, но я вспомнить не могу. Я не могу также припомнить, почему 
я обратился к нему и как его разыскал.

ВОПРОС: Вам предъявляются брошюра-доклад «25 лет ВЧК — ОГПУ — 
НКВД», прочитанный вами 20.XII. 1942 г., и отпечатанный на машинке текст вашего 
выступления на митинге сотрудников НКВД и НКГБ СССР от 1 .X. 1943 г.

Вы подтверждаете, что этот доклад вами делался и что вы выступали на митинге 
с речью, содержание которой изложено в предъявленном вам документе?

ОТВЕТ: Да, подтверждаю.
ВОПРОС: Как вы оцениваете свою речь на митинге и ту часть доклада, в которой 

вы говорите о Берия?
ОТВЕТ: Даже с учетом того, что этот доклад и речь мной произносились в 

1942-1943 гг. и что доклад был посвящен двадцатипятилетию В ЧК —  ОГПУ — 
НКВД, а речь произносилась в связи с присвоением Берия звания героя труда, я 
должен признать, что дал слишком высокую, незаслуженную и потому неправильную 
оценку роли Берия в органах НКВД и как работника советских и партийных органов.

Мне неприятно перечитывать эти места и стыдно, что я мог такими лестными 
словами характеризовать Берия.

Показания записаны с моих слов правильно, мною лично прочитаны.

Меркулов
Допрос окончен в 21 ч. 30 м.

Допросил: Полковник юстиции Успенский

Верно: [п.п.] Майор административной] службы Юрьева

РГАСПИ. Ф. 17. Оп. 171. Д. 470. Л. 206-213. Копия. Машинопись.
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№1.122
Копия протокола

допроса свидетеля Багирова Мир-Джафар Аббасовича 
от 29 октября 1953 г.

Совершенно секретно

Товарищу Маленкову Г. М.

Представляю копию протокола допроса свидетеля Багирова Мир-Джафар Абба­
совича от 29 октября 1953 года.

Приложение: на 10 листах.
[п.п.] Р. Руденко

30 октября 1953 г.
№ 569/ссов

Пометы:
Читал.
[п.п.] Л. Каганович. 6.XI
Читал.
[п.п.] К. Ворошилов. 9.XI.1953
Чит[ал]
[п.п.] А. Микоян. 9.XI

Протокол допроса свидетеля

1953 года, октября 29 дня, гор. Москва. Генеральный прокурор СССР действи­
тельный государственный советник юстиции Руденко допросил в качестве свидетеля 
нижепоименованного, который показал:

Багиров Мир-Джафар Аббасович, 
1896 г. рождения], уроженец г. Кубы 
Азербайджанской] ССР, образование 
высшее, член КПСС с марта 1917 г., 
заместитель начальника объедине­
ния «Куйбышевнефть», проживает] 
гор. Куйбышев, объединение «Куйбы­
шевнефть», несудившийся, женат.

Свидетель предупрежден об ответственности за отказ от дачи показаний и за 
дачу ложных показаний по ст. ст. 95, 92 УК РСФСР.

Багиров

ВОПРОС: Что вы можете сообщить следствию об изменнической, предательской 
деятельности Берия?
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ОТВЕТ: Я ничего не знал о предательской деятельности Берия до 1 июля 
1953 года, т. е. до Пленума ЦК КПСС, где Берия был разоблачен как предатель. По­
этому о предательской деятельности Берия я следствию ничего сообщить не могу.

ВОПРОС: С какого времени вы знакомы с Берия?
ОТВЕТ: В феврале 1921 года я был назначен на работу в Азербайджанскую] ЧК 

в качестве председателя ЧК. До этого я служил в армии. Примерно через 7-10 дней на 
работу в ЧК прибыл по путевке партийной организации (ЦК Аз[ербайджанской] КП(б) 
или Бакинского комитета — сейчас не помню) Берия. Он был назначен на должность 
заместителя председателя ЧК и начальника СОЧ. С этого времени я знаком с Берия.

ВОПРОС: Являясь председателем Азербайджанской] ЧК, вы были осведомлены 
о службе Берия в мусаватистской контрразведке?

ОТВЕТ: О службе Берия в мусаватистской контрразведке я ничего не знал до 
1937 года, когда Каминский по этому поводу обратился с официальным заявлением в 
ЦК ВКП(б). Берия о том, что он служил в контрразведке мусаватистского правитель­
ства, мне также ничего не говорил. Берия рассказывал мне, что он выполнял якобы 
задания разведывательного характера по поручениям большевистской подпольной 
организации, но о существе этих заданий он мне не рассказывал.

Таким образом, о том, что Берия служил в мусаватистской контрразведке, я 
впервые услышал в 1937 году.

ВОПРОС: Вы присутствовали в декабре 1921 года на заседании комячейки 
Азербайджанской] ЧК с участием Центральной комиссии по проверке, пересмотру 
и очистке личного состава Аз[ербайджанской] КП?

ОТВЕТ: Да, присутствовал.
ВОПРОС: В протоколе этого заседания содержится запись вашего выступления 

о Берия в следующей редакции:
«Багиров: он строг, требовательный, во время экспроприации высказывал стойкость, 

не давал никому поблажек, прямой и искренний, сам требователен и любит, чтобы с 
него тоже требовали».

Эта запись вашего выступления правильна?
ОТВЕТ: Да, в то время я так говорил. Тогда я верил Берия.
ВОПРОС: Далее в протоколе следуют записи выступлений сотрудников о мо­

рально-бытовом разложении Берия, и в частности о его приставаниях к сотрудницам 
аппарата ЧК, присвоении кольца и др. Вам были известны факты, свидетельствующие 
о морально-бытовом разложении Берия?

ОТВЕТ: Нет, мне ничего не было известно о морально-бытовом разложении 
Берия, и именно поэтому я защищал его на заседании комячейки. Я считал, что, 
возможно, выступавшие тенденциозны по отношению к Берия, так как он строг и 
требователен.

ВОПРОС: Давая свои объяснения на заседании комячейки с участием цен­
тральной комиссии по чистке, Берия рассказал о своей службе в мусаватистской 
контрразведке?

ОТВЕТ: Нет, он об этом не рассказал.
ВОПРОС: Что вам известно об аресте Берия в 1920 году Азербайджанской] ЧК?
ОТВЕТ: По этому поводу мне ничего неизвестно.
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ВОПРОС: Вам докладывали, что в архивах А зербайдж анской ] ЧК находятся 
документы, относящ иеся к аресту Берия в 1920 году?

ОТВЕТ: Нет, мне об этом никто не докладывал. Об аресте Берия в 1920 году я 
впервые услышал сегодня.

ВОПРОС: В 1932 или 1933 г. к вам в Баку приезжал Меркулов с поручением  
Берия разыскать в партийном архиве документы, относящ иеся к службе Берия в 
мусаватистской контрразведке?

ОТВЕТ: За документами в Бакинский партийный архив из Тбилиси приезжали 
многие. Меркулов как помощник Берия в то время приезжал в Баку часто. Однако 
Меркулов ничего не говорил мне, что приехал в Баку за документами, относящимися 
к служ бе Берия в мусаватистской контрразведке. Возмож но, что под видом обычной  
работы с историко-партийными документами по какому-нибудь заданию Берия М ер­
кулов фактически производил розыски документов, относящихся к службе Берия в 
мусаватистской контрразведке, однако мне о том, что Меркулов производит розыск 
именно этих документов, ничего известно не было.

ВОПРОС: Что вам известно о взаимоотнош ениях Берия с Серго Орджоникидзе?
О ТВЕТ: Берия держался по отнош ению к Серго Орджоникидзе подло. Сначала 

Берия использовал хорош ее отношение к нему Серго Орджоникидзе в своих карьерис- 
тических целях, а затем, когда Орджоникидзе помог Берия достигнуть определенного 
положения, то именно Берия стал интриговать против Орджоникидзе. Вспоминаю  
следую щ ий случай: за несколько месяцев до  своей смерти С. Орджоникидзе посетил  
в последний раз Кисловодск. В этот раз он позвонил мне по телефону и просил при­
ехать к нему. Я  выполнил эту просьбу Орджоникидзе и приехал в Кисловодск, где в 
это время гостил Г. Дмитров. Орджоникидзе подробно расспрашивал меня о Берия и 
отзывался при этом о нем резко отрицательно. В  частности, Орджоникидзе говорил, 
что не может поверить в виновность своего брата Папулия, арестованного в то время 
Берия. Очевидно, что Орджоникидзе тогда понял уже всю неискренность и веро­
ломство Берия, сначала использовавшего поддержку Орджоникидзе, для того чтобы 
пробиться к власти, о затем решившего любыми средствами очернить Орджоникидзе.

Берия стало известно через своих лю дей о том, что О рджоникидзе вызывал меня 
в Кисловодск, и он говорил по этому поводу со мной по телефону, но я ответил, что 
О рджоникидзе интересовался вопросами, связанными с добы чей нефти.

О тнош ение Берия к Серго О рджоникидзе является одним из наиболее убеди­
тельных примеров подлости Берия, его карьеризма и вероломства.

ВОПРОС: Вам известен Кедров Михаил Сергеевич?
ОТВЕТ: Да, Кедров мне известен, причем известен с самой лучшей стороны. Кед­

ров являлся старым большевиком, активным участником и организатором обороны  
Севера в период Гражданской войны, а затем членом Президиума ЧК при Ф. Э. Д зер­
жинском. Это был человек большой нравственной чистоты и честности. Как уполно­
моченный Дзержинского Кедров приезжал в Баку и производил проверку работы ЧК.

ВОПРОС: Что вам известно об информации, направленной Кедровым Д зерж ин­
скому по поводу Берия?

О ТВ Е Т : По этому поводу мне ничего неизвестно.
ВОПРОС: Вам был известен Сеф?
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ОТВЕТ: Да, Сеф был мне хорошо известен. Он был одним из приближенных 
Берия. Берия подставил ко мне, направив на работу в Азербайджан, Сефа в качестве 
второго секретаря Бакинского городского комитета партии и Агрба — в качестве 
второго секретаря ЦК.

ВОПРОС: В связи с чем Сеф после ареста в Тбилиси был этапирован в Баку?
ОТВЕТ: Сеф не давал никаких показаний в Тбилиси. Не помню, давал ли я указа­

ния Сумбатову этапировать Сефа из Тбилиси в Баку или же Сумбатов запросил Сефа 
по собственной инициативе. Вспоминаю, что Сеф в Баку пытался покончить жизнь 
самоубийством, но ему помешали это сделать, и тогда Сеф начал давать подробные 
показания о своей враждебной контрреволюционной деятельности.

ВОПРОС: Вам известно, что от Сефа с помощью избиений вымогались показания 
о подготовке им террористических актов против вас, Берия и Сумбатова-Топуридзе?

ОТВЕТ: Нет, по этому поводу мне ничего неизвестно. Вообще, я никогда не 
верил сообщениям органов госбезопасности, что против меня якобы готовятся тер­
рористические акты. Я всегда смеялся над такими сообщениями.

ВОПРОС: Вам были известны следующие собственноручные показания Сефа, 
адресованные им Сумбатову-Топуридзе:

«В 1934 году имели место две попытки в проведении индивидуального местного 
террора на территории Баку, первый —  в августе против товарищей Берия и Багирова, 
второй — в сентябре против Багирова и Сумбатова»?

ОТВЕТ: Нет, мне об этих показаниях Сефа ничего известно не было.
ВОПРОС: Фамилия Нодев вам известна?
ОТВЕТ: Кажется, был такой сотрудник в НКВД.
ВОПРОС: В связи с чем персональное дело Нодева рассматривалось на бюро 

ЦК Азербайджанской] КП(б) 25 декабря 1936 года?
ОТВЕТ: В связи с заявлением Акопова и Пурниса о Нодеве, как это видно из про­

токола № 169 заседания бюро ЦК Азербайджанской] КП(б) от 25 декабря 1936 года, 
предъявленного мне сейчас.

ВОПРОС: Вы помните, как проходило обсуждение персонального дела Нодева 
на этом бюро ЦК?

ОТВЕТ: Нодев обвинялся в клевете на Берия. В это время Берия находился в 
расцвете своего авторитета и славы. Поэтому обсуждение дела Нодева проходило 
в пользу Берия.

ВОПРОС: Вам предъявляется копия расшифрованной телеграммы из Баку сле­
дующего содержания:

«Москва. Наркомвнудел Союза товарищу Ежову.
За недопустимую клеветническую антипартийную болтовню по адресу товарища 

Лаврентия Берия бюро ЦК Азербайджанской] КП(б) решило объявить выговор за­
местителю начальника Азербайджанского] УНКВД Нодеву и постановило просить 
вас снять его с работы. Просим санкционировать снятие Нодева с работы и отозвать 
его в распоряжение НКВД Союза. Секретарь ЦК Азербайджанской] КП(б) Багиров».

Вы посылали эту телеграмму?
ОТВЕТ: Да, такую телеграмму я посылал.
ВОПРОС: Вам известно, что Нодев затем был обвинен в контрреволюционном 

преступлении и расстрелян соучастниками Берия?
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ОТВЕТ: Нет, об этом я слышу сейчас в первый раз.
ВОПРОС: Вы не отрицаете, что основанием к разбору дела Нодева на заседании 

бюро ЦК Азербайджанской] КП(б) послужила беседа, которую Нодев имел якобы 
с Акоповым и Пурнисом о Берия?

ОТВЕТ: Да, основанием к постановке этого вопроса на бюро послужило заявле­
ние Акопова, который (А. Акопов) в декабре 1936 г. являлся вторым секретарем ЦК 
Азербайджанской] КП(б), а Пурнис —  заместителем начальника Азербайджанского 
УНКВД. Оснований не верить их заявлению тогда не было. Следует отметить, что 
как Акопов, так и Пурнис являлись выдвиженцами Берия, направленными им на 
работу в Азербайджан.

ВОПРОС: Теперь вам оглашается запись выступления Акопова из протокола 
№  169 заседания бюро ЦК Азербайджанской] КП(б) от 25 декабря 1936 года:

«Акопов: Разговор между мной, Пурнисом и Нодевым происходил вне официаль­
ной обстановки. Говорили на всякие темы, а потом разговор перешел относительно 
работы тов. Берия в Закавказье. Я или Пурнис, если память мне не изменяет, сказали, 
что товарищ Берия является одним из крупных и талантливых чекистов Советского 

Союза. Тов. Нодев сказал, что это только в Закавказье о нем такого мнения, а где бы и с 
кем бы вы ни говорили, везде —  от Владивостока до Москвы —  о нем отрицательного 

мнения. Такую фразу, мне кажется, сказал Нодев: «Все считают, что Берия из Закавказья 

выживал полпредов —  постоянных представителей ОГПУ, всех выживал с подвохами, 
применяя всякого рода нехорошие вещи». Причем так он повторил раза два или три».

Какую же «недопустимую, антипартийную, клеветническую болтовню» вы ус­
мотрели в этом высказывании Нодева о Берия, ведь вам были достаточно хорошо из­
вестны те коварные интриганские приемы, при помощи которых Берия действительно 
выживал из Закавказья направляемых туда полномочных представителей ОГПУ?

ОТВЕТ: Мне было известно о том, что Берия не уживался с полномочными пред­
ставителями ОГПУ, но что он прибегает к коварным интриганским приемам борьбы 
с ними —  я не знал. В 1936 году Берия являлся первым секретарем Закавказского] 
крайкома и членом ЦК ВКП(б). Я считал тогда высказывания Нодева о Берия кле­
ветническими.

ВОПРОС: Теперь вам оглашаются извлечения из вашего выступления на заседа­
нии бюро ЦК Азербайджанской] КП(б) от 25 декабря 1936 года по поводу Нодева 
и его высказывании о Берия:

«Больше всего меня возмущает то, что тов. Нодев —  грамотный человек, и сказать, 
что он ничего не понимает, будет неверно. Он —  культурный человек, как можно было 
не понимать того, что он говорил...

Я лично думаю, что это мнение т. Нодева, видимо, не его личное мнение. (Голоса: 
Правильно.) Извините, пожалуйста, потому что для личного мнения у вас нет никаких 
таких оснований ни в смысле отношения и соприкосновения с т. Берия как с больше­
виком и чекистом на практической работе, ни в смысле других отношений. Не имея 
оснований, т. Нодев болтает зады тех, которые действительно получили по рукам от 

партии и советской власти через тов. Берия и руками тов. Берия.
Если бы вы были большевиком настоящим, вы должны были бы понять, что вы 

говорите и можно ли безнаказанно так болтать то, что вы хотели... И сегодня вместо
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того, чтобы вместе со всей большевистской партийной организацией воздать должное 
тов. Берия за его большевистскую упорную борьбу за последние 5 -6  лет в Азербайд­
жане, вы пускаетесь на болтовню. С этим мы никак не можем согласиться. Я думаю, 
надо будет поставить вопрос перед наркомвнуделом о снятии Нодева и объявить ему 
выговор с последним предупреждением».

Не свидетельствует ли подобное ваше выступление на бюро ЦК Азербайджанской] 
КП(б) 25.XII. 1936 г. о восхвалении вами Берия и угодничестве по отношению к нему?

ОТВЕТ: Конечно, с точки зрения сегодняшнего дня это выступление является 
угодническим по отношению к Берия. Однако я прошу зафиксировать в прото­
кол, что все это происходило в 1936 году, когда Берия являлся первым секретарем 
Закавказского] крайкома и членом ЦК ВКП(б), и я защищал его не просто как Берия- 
человека, а именно как руководителя партийной организации Закавказья.

ВОПРОС: На этом же заседании бюро ЦК Азербайджанской] КП(б) вы заявили, 
характеризуя Берия:

«Причем, к вашему сведению, борьбу с контрреволюционной разведкой партия 
поручила ему еще в подполье».

Какие основания были у вас для такого, явно несоответствующего действитель­
ности заявления?

ОТВЕТ: Я это заявил, основываясь только на личных утверждениях Берия. Он 
усиленно распространял версию о том, что являлся подпольщиком и одним из ор­
ганизаторов борьбы за установление советской власти в Азербайджане. Я признаю, 
что в данном случае слепо поверил Берия.

ВОПРОС: Каковы были ваши личные отношения с Берия?
ОТВЕТ: В период совместной роботы в Закавказье наши отношения были това­

рищескими и близкими. Бывая в Тбилиси, я останавливался у Берия, ночевал у него 
на квартире. После перехода Берия на работу в Москву я у него был не более двух 
раз. Жена Берия в период Отечественной войны как-то один раз останавливалась у 
меня. Берия в период Отечественной войны также один раз проездом останавливался 
у меня в Баку.

Протокол записан правильно и мною прочитан.

Допрос начат: 9 час. 45 мин.
Окончен: 13 час. 25 мин.

Багиров

Допросил: Генеральный прокурор СССР

При допросе присутствовал и вел запись протокола: 
пом[ощник] генерального прокурора СССР

Верно: [п.п.] Майор административной] службы

Р. Руденко

Смирнов

Юрьева

РГАСПИ. Ф. 17. Оп. 171. Д. 470. Л. 215-225. Копия. Машинопись.
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№1.123
Копия протокола

допроса Л. П. Берия от 2 ноября 1953 г.
Совершенно секретно

Товарищу Маленкову Г. М.

Представляю копию протокола допроса обвиняемого Берия Лаврентия Павловича 
от 2 ноября 1953 года.

Приложение: 5 листов.

[п.п.] Р. Руденко

3 ноября 1953 г. 
№ 580/ссов

Протокол допроса

1953 года, ноября 2 дня, генеральный прокурор СССР действительный государ­
ственный советник юстиции Руденко допросил обвиняемого

Берия Лаврентия Павловича.

Допрос начат в 15 час. 10 мин.

ВОПРОС: На допросе 24 сентября с. г. вы заявили, что вам неизвестно о клевет­
нических показаниях, добытых по вашему указанию у Орахвелашвили в отношении 
Серго Орджоникидзе, вы отрицали оглашенные вам по этому вопросу выдержки из 
показаний Гоглидзе, Савицкого, Кобулова. Вы и сейчас это утверждаете?

ОТВЕТ: Да, утверждаю. Показания Орахвелашвили в отношении Серго Орджо­
никидзе мне неизвестны.

ВОПРОС: Вам предъявляется копия протокола допроса Орахелашвили от 
10 сентября 1937 года с вашей резолюцией на первой странице: «Ос[обый] сектор. 
Переслать в ЦК КП(б) т. Сталину. Л. Берия. 19.IX.1937 года».

Вы подтверждаете, что это вами учинена резолюция?
ОТВЕТ: Подтверждаю, что мне предъявлена копия протокола допроса Орахе­

лашвили от 10.IX.37 г. с указанной выше резолюцией.
Может быть, эта резолюция учинена мною.
ВОПРОС: Вам предоставляется возможность ознакомиться с протоколом допро­

са Орахелашвили от 10.IX.37 г., где кроме признания в подготовке им в отношении 
вас теракта, на страницах 32-36 имеются клеветнические показания, полученные 
преступными методами у Орахелашвили, в отношении Серго Орджоникидзе. В част­
ности, он показывает:

«Я хочу дать показание о роли Серго Орджоникидзе в нашей контрреволюционной 
организации...

474



Прежде всего, будучи очень тесно связан с Серго Орджоникидзе, я был свидетелем 
его покровительственного и примиренческого отношения к носителям антипартийных 
и контрреволюционных настроений...

Вообще я должен сказать, что приемная в квартире Серго Орджоникидзе, а по 
выходным дням его дача (в Волынском, а затем в Сосновке) являлись зачастую местом 
сборищ участников нашей контрреволюционной организации, которые в ожидании 
Серго Орджоникидзе вели самые откровенные контрреволюционные разговоры, которые 
ни в коей мере не прекращались даже при появлении самого Орджоникидзе...

Надо со всей откровенностью признать, что Серго Орджоникидзе фактически 
вдохновлял нашу контрреволюционную борьбу против партийного руководства Грузии 
и лично секретаря ЦК КП(б) Грузии —  Лаврентия Берия, хотя организационно с нами 
по контрреволю ционной] работе связан не был.

Он не только поддерживал наши контрреволюционные выпады по адресу Сталина 
и секретаря ЦК КП(б) Грузии —  Берия, а наоборот, задавал тон этим нашим к[онтр]- 
р[еволюционным] разговорам...

Впоследствии мне стало известно, что Серго Орджоникидзе вкупе с Севаном Гого- 
беридзе, Петре Агниашвили и Нестором Лакоба ведут самую активную борьбу против 
секретаря ЦК КП(б) Грузии Лаврентия Берия, распространяя по его адресу заведомо 
клеветнические и возмутительные вымыслы...

В связи с 50-летнем Серго Орджоникидзе мною была написана и выпущена специ­
альная брошюра его биографии.

Все время, пока я писал эту биографию, я жил на даче у Серго Орджоникидзе, а 
затем ездил к нему в Кисловодск. Со всей ответственностью должен заявить, что этот 
документ, составленный мною по непосредственным указаниям Серго Орджоникидзе, 
являлся сугубо антипартийным, ибо в нем заведомо сознательно допущены извращения, 
выражающиеся в том, что слишком раздута роль Серго Орджоникидзе в революционном 
движении, главным образом за счет роли Ленина и Сталина...»

Теперь вы вспоминаете, что вам были известны клеветнические показания на 
Серго Орджоникидзе, полученные преступными методами от Орахелашвили?

ОТВЕТ: Этих показаний, с которыми я ознакомился, я не помню. Мне кажется, 
что я знакомлюсь с ними впервые. Я не помню, чтобы я наложил такую резолюцию на 
протоколе допроса Орахелашвили, т. к. если бы направлялся этот протокол И. В. Ста­
лину, то было бы специальное сопроводительное письмо, а не просто резолюция с 
поручением особому сектору.

ВОПРОС: Вам предъявляется копия вашего препроводительного письма от 
20.IX.37 г. за № 2488/с, где вы специально, намеренно обращаете внимание на то 
место в протоколе допроса, где говорится о Серго Орджоникидзе, а именно:

«...Между прочим, на стр. 37 этих показаний М. Орахелашвили подробно рас­
сказывает о том, как в прошлом году, ко дню 50-летия Серго Орджоникидзе, им была 
написана брошюра-биография С. Орджоникидзе...

М. Орахелашвили заявляет, что эта биография, составленная им по непосредствен­
ным указаниям С. Орджоникидзе, является сугубо антипартийным документом...»

Признаете ли вы, что вами представлялся этот протокол от 10 сентября 1937 года 
И. В. Сталину?
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ОТВЕТ: Письмо, с копией которого я сейчас ознакомился, принадлежит, наверное, 
мне. В этом письме также сказано, что при письме представляется протокол допро­
са Орахелашвили от 10.IX.37 года. В предъявленной мне копии протокола допроса 
Орахелашвили от 10.IX.37 года есть 36 страниц, а в моем письме делается ссылка 
на 37-ю страницу, хотя, по существу, вопросы, на которые я делаю ссылки в письме 
от 20.IX.1937 г., отражены в протоколе допроса Орахелашвили, предъявленном мне 
сегодня.

В этом письме мною обращалось внимание на брошюру, изданную в связи с 
50-летнем Серго Орджоникидзе, и не обращалось внимание И. В. Сталина на другие 
места из показаний Орахелашвили, что вызывает у меня сомнения — этот ли про­
токол, который мне предъявлен, я представлял в 1937 году.

ВОПРОС: Вы говорите неправду. Ведь именно на копии протокола допроса 
Орахелашвили от 10 сентября 1937 года вами лично учинена резолюция: «Ос[обый] 
сектор. Переслать в ЦК КП(б) т. Сталину. Л. Берия. 19.IX.37 года».

Намерены ли вы дать правдивые показания, что в своих авантюристических 
преступных целях вы пытались осквернить память Серго Орджоникидзе и фаль­
сифицированными, клеветническими материалами сделать его врагом Советского 
государства?

ОТВЕТ: Таких намерений у меня не было.
ВОПРОС: На допросе 7 августа с. г. вы показали, что не знаете, за что был арес­

тован Бедия Эрик, к его аресту непричастны и первый раз на следствии узнали, что 
Бедия расстрелян по постановлению тройки.

Вы и сейчас продолжаете это утверждать?
ОТВЕТ: Да, я продолжаю это утверждать.
ВОПРОС: Вы говорите неправду. Вам предъявляется копия протокола допроса 

Бедия Ермолая (Эрика) Алексеевича от 25 ноября 1937 года, на которой имеется ваша 
резолюция: «Допросить Гогейшвили». Следовательно, вы были в курсе дела Бедия 
и знали, за что он был арестован?

ОТВЕТ: Я ознакомился с предъявленным протоколом. На этом протоколе, на 
третьей странице, имеется резолюция: «Допросить Гогейшвили», которая учинена, 
кажется, мною.

ВОПРОС: Вам предъявляется протокол № 38 от 21.Х.37 г. заседания бюро ЦК 
КП(б) Грузии, на котором в присутствии Бакарадзе, Деканозова, Меркулова, Рапава 
и Кобулова обсуждался по вашему докладу вопрос об аресте и о снятии с работы, 
исключении из состава пленума и кандидатов в члены бюро ЦК КП(б) Грузии и из 
партии Бедия Е. А. На этом протоколе имеется ваша подпись. Вы подтверждаете, 
что вам предъявлен этот документ?

ОТВЕТ: Да, подтверждаю, что этот документ мне предъявлен. Подпись на этом 
протоколе моя.

ВОПРОС: Признаете ли вы теперь, что давали ложные показания, когда утверж­
дали, что не знаете, за что был арестован Бедия Э., непричастны к его аресту и не 
знали, в чем он обвинен и за что расстрелян?

ОТВЕТ: Не признаю. Инициатором ареста Бедия я не являлся, а инициатором 
его ареста являлись Гоглидзе и Кобулов, которые, очевидно, представили материалы
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в ЦК КП(б) Грузии, которые были рассмотрены на бюро ЦК. Я не помню сейчас, 
в чем обвинялся Бедия Э., точно так же как не помню, за что он был расстрелян по 
решению тройки.

Дополняю, что я клеветнических материалов в отношении Серго Орджоникидзе 
никогда не собирал.

Протокол прочитан, записано все верно с моих слов.

Л. Берия

Допрос окончен в 17 час. 30 мин.

Допросил: Генеральный прокурор Р. Руденко

При допросе присутствовал и вел запись протокола следователь 
по важнейшим делам Прокуратуры СССР Цареградский

Верно: [п.п.] Майор административной] службы Юрьева

РГАСПИ. Ф. 17. Оп. 171. Д. 471. Л. 2-7. Копия. Машинопись.

№1.124
Доклад генерального прокурора СССР 

в Президиум ЦК КПСС от 5 ноября 1953 г. 
о деле П. Орджоникидзе

Совершенно секретно 

В Президиум ЦК КПСС

товарищу Маленкову Г. М. 
товарищу Хрущеву Н С.

При расследовании дела по обвинению Берия и других установлено, что, стре­
мясь скомпрометировать С. Орджоникидзе, преступники расправлялись с членами 
его семьи, ложно обвиняя их в совершении контрреволюционных преступлений.

В ноябре 1936 года Берия арестовал брата С. Орджоникидзе — Папулия Орд­
жоникидзе.

П. Орджоникидзе был обвинен в ведении контрреволюционных разговоров и 
сослан на срок пять лет.

В августе 1937 года Папулия Орджоникидзе по распоряжению Берия был вновь 
арестован и этапирован с места ссылки в Тбилиси. В постановлении о возобновлении 
следствия по делу П. Орджоникидзе ложно указано: «Орджоникидзе П. К. возвращен 
из ссылки в связи с тем, что в процессе следствия по делу контрреволюционной 
троцкистско-террористической организации, совершившей злодейское убийство
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С. М. Кирова 1.X II.1934 г., выявились новые обстоятельства контрреволюционной  
организационно-террористической деятельности осужденного Орджоникидзе П. К.».

Эта мотивировка является целиком ложной, так как никаких материалов о связях 
П. О рджоникидзе с преступниками, соверш ившими злодейское убийство С. М. Ки­
рова, не было, и в процессе следствия П. О рджоникидзе по этому поводу даже не 
допрашивался.

И з показаний арестованных соучастников Берия видно, что дело по обвинению  
П. О рджоникидзе находилось на особом  контроле Берия. Первоначально П. О рджо­
никидзе категорически отрицал свою  виновность в какой бы то ни было контррево­
люционной деятельности. П осле того как П. О рджоникидзе в течение нескольких 
дней подвергался избиениям, от него были вынуждены показания [так в тексте] о 
том, что он якобы состоял членом контрреволюционной организации, сам занимался 
контрреволюционной агитацией и намеревался совершить террористический акт в 
отношении Берия, о  чем якобы знал С. Орджоникидзе.

Ложность этих показаний очевидна даже из записи протокола допроса П. Орджо­
никидзе, датированного «27.VIII —  3.IX .1937 года», т. е. продолжавшегося неделю.

Признав себя виновным в контрреволюционной агитации, П. Орджоникидзе 
далее заявил: «В  чем конкретно выражались эти контрреволюционные высказывания, 
я постараюсь вспомнить» (л. д. 12).

9 ноября 1937 года обвиняемый Гоглидзе утвердил «обвинительное заключение» 
по делу Папулия О рджоникидзе, который был обвинен в терроре, контрреволюци­
онной агитации и участии в контрреволюционной заговорщической организации.

В тот же день дело было рассмотрено тройкой под председательством Гоглидзе, 
вынесшей реш ение о расстреле Папулия О рджоникидзе и о конфискации его иму­
щества. 10 ноября 1937 года П. О рджоникидзе был расстрелян.

Приведенными выше данными установлено, что под видом осуждения П. Орджо­
никидзе за контрреволюционную деятельность Берия и его сообщ ники совершили 
убийство неугодного им человека.

Полагаю, что дело по обвинению  О рджоникидзе долж но быть опротестовано в 
Верховный суд СССР на предмет прекращения его за отсутствием состава преступле­
ния для посмертной реабилитации Орджоникидзе Папулия (Павла) Константиновича, 
бывшего члена КПСС с 1917 года.

Прош у Ваш их указаний.

[п.п.] Генеральный прокурор СССР Р. Руденко

5 ноября 1953 года 
№  612/ссов

Пометы:
За  —  [п.п.] Н. Хрущев, 6.X I
За  —  [п.п.] Г. Маленков, 8X 1

РГАСПИ. Ф. 17. Оп. 171. Д. 471. Л. 16-18. Подлинник. Машинопись.
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№1.125
Копия протокола

допроса А. С. Хазана от 6 ноября 1953 г.
Совершенно секретно

товарищу Маленкову Г. М.

Представляю копию протокола допроса обвиняемого Хазана А. С. от 6 ноября 
1953 года.

Приложение: на 5 листах.

[п.п.] Р. Руденко

9 ноября 1953 г.
№ 620/ссов

Пометы:
Тт. М аленков и Х рущ ев ознакомлены.
10/XI.53 [подпись неразборчива]
Читал
[п.п.] В. Молотов, 10.XI
[п.п.] К. Ворошилов, 11.XI.53

Протокол допроса обвиняемого

1953 года, ноября 6 дня, военный прокурор Главной военной прокуратуры пол­
ковник юстиции Струков допросил в качестве обвиняемого

Хазана Александра Самойловича.

Допрос начат в 13 час. 10 мин.

ВОПРОС: Вспоминаете ли вы арестованного Долидзе Г. Д. — б[ывшего] секре­
таря РК КП(б) Грузии, подвергался ли он вами избиению?

ОТВЕТ: Фамилию Долидзе я помню. Возможно, его избивали, а арестован он 
должен быть по указанию Берия, так как таких лиц арестовывали по указанию Берия. 
Ход следствия по этому делу я не помню.

ВОПРОС: Зачитываю вам собственноручное письмо Долидзе, находящееся в 
архивно-следственном деле № 26252 по обвинению Долидзе Г. Д. Письмо адресо­
вано Берия и Гоглидзе, начинается с фразы: «Говорю свое последнее слово вам» и 
заканчивается фразами: «Моя просьба перед смертью, подумайте над этим. Мое 
показание, как и многих, — сплошной вымысел, надуманный под палкой». Что вы 
можете сказать о содержании этого письма?

ОТВЕТ: Я еще до ареста давал характеристику проводимого нами следствия в 
1937 году такую же, какую дал Долидзе в зачитанном мне письме. Подобные письма,
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заявления арестованных рассматривались как уловки врага, что влекло дальнейшее 
репрессирование арестованного, сделавшего такое заявление. Само это письмо До- 
лидзе я не помню, но устно такие заявления арестованных следователям были, они 
докладывались Кобулову, и он говорил, что это уловка, и требовал усилить репрес­
сии. При рассмотрении дел на тройке такие заявления не принимались во внимание.

ВОПРОС: Следствие располагает данными, что вы сразу после ареста избили 
Арутюнова Георгия так, что, когда пришел Твалчрелидзе продолжить допрос, то 
Арутюнов не мог давать показания и вскоре умер. Почему вы скрываете этот и 
другие подобные случаи, как вы получали несоответствующие действительности 
медицинские заключения о причинах смерти арестованных?

ОТВЕТ: Я не собираюсь отрицать, что Арутюнов был избит и не мог поэтому 
дать показания, не отрицаю, что он мог быть избит Твалчрелидзе с моим участием, 
но я помню, что Твалчрелидзе мне докладывал об арестованном, который был в 
очень плохом состоянии, что падал с кровати и в конечном итоге умер. Акт о при­
чинах смерти Арутюнова, предъявленный мне из дела Арутюнова (арх[ивный] 
№ 39843), не соответствует действительности, так как для фиксации причины смерти 
нужно было вскрытие трупа, чего не было. Мне помнится, что Твалчрелидзе до­
говаривался с работниками санотдела, как нужно составить акт. Во всяком случае, 
помню, что Твалчрелидзе мне доложил, что нужный акт составлен, выразив это в 
иронической форме. Теперь я могу предположить, что Твалчрелидзе о составле­
нии акта мог договориться с начальником санотдела Вансяном, а, возможно, и с 
другими врачами.

ВОПРОС: Не могли вы скрыть факта смерти недопрошенного арестованного от 
Кобулова или Гоглидзе. Какая у вас была общая установка руководства наркомата об 
оформлении медицинских заключений о причинах смерти арестованных, погибших 
от пыток, применяемых вами и другими следователями?

ОТВЕТ: Случаи смерти арестованных мы от начальства не скрывали и не могли 
скрыть. Общая установка руководства — составлять фиктивные акты, представляя, 
что человек умер от обычных, естественных причин. Когда и при каких обстоя­
тельствах давалась такая установка и кем именно — я не помню, но Кобулову это 
оформление известно, и, возможно, он сам договаривался с начальником санчасти. 
О том, что смерть в результате избиений в медзаключениях отражалась как смерть 
от естественных причин (заболеваний), можно убедиться при обозрении дел, пре­
кращенных за смертью арестованного. Я уже показывал, что умер Дзигришвили, 
которого я лично видел в кабинете у Ковальчука, удавился арестованный Педан. 
У Твалчрелидзе в камере умерла беременная женщина, которую Твалчрелидзе силь­
но избивал, и заключенные женщины вынесли из камеры труп умершей. Фамилию 
этой женщины я не помню, возможно, это была родственница Нестора Лакоба. Мне 
помнится, что кроме Арутюнова и этой женщины из арестованных, числившихся 
за I отделением, никто от побоев не умирал, но категорически утверждать этого я 
не могу.

ВОПРОС: Вам предъявляется для обозрения архивно-следственное дело № 12805 
по обвинению Баратовой-Микадзе Ю. 3. Скажите, были ли у вас основания для ее 
ареста и тем более для ее осуждения?
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ОТВЕТ: Баратова-Микадзе была арестована по моему и Кобулова постанов­
лению. Оснований для ареста никаких не имелось. Следствие вел Овян. Не было 
оснований и для ее осуждения, хотя в обвинительном заключении сказано, что она 
была в курсе контрреволюционной деятельности своего мужа Микадзе Николая и 
являлась соучастницей в шпионаже своего мужа, но в деле никаких материалов об 
этом нет, а сама Баратова-Микадзе виновной себя не признала. Решение о расстреле 
Баратовой было принято тройкой по докладу Овяна. Поскольку не было каких-либо 
данных о совершении Баратовой преступления, она не подлежала аресту, видимо, 
она арестована по указанию руководства как связь Микадзе Николая.

Протокол мною прочитан, показания записаны с моих слов правильно.
Допрос окончен в 15 час. 20 мин.

А. Хазан

Допросил: Военный прокурор полковник юстиции Струков

Верно: [п.п.] Майор административной] службы Юрьева

РГАСПИ. Ф. 17. Оп. 171. Д. 471. Л. 24-28. Копия. Машинопись.

№ 1.126
Письмо арестованного Г. Долидзе 

к Л. П. Берия и С. А. Гоглидзе
Копия

Л. П. Берия и С. А. Гоглидзе

Говорю свое последнее слово вам. Я и вместе со мной весьма многие предан­
ные сыны нашей великой Сталинской партии ни в чем не виноваты. Мы погибаем 
благодаря провокации врагов, которые сумели оговорить лучших, преданных то­
варищей. Система же следствия в нашем органе, НКВД, такова, что оговор врагов 
находит подтверждение, от нас не выслушивают никаких оправданий, никаких 
доводов, заставляют подписывать и показывать всякую чушь и ерунду. Говорят, 
были и такие, которые ничего не показывали, их тоже расстреляли. Кому это 
нужно, как не врагам. Наши следователи ни в чем не виноваты, они подчинены 
этой порочной системе следствия, они заранее уверены твердо, что дело имеют с 
врагами народа. Почему никто не подумает над тем, что враги могут оговорить и 
честных, преданных людей. На одного врага идут десятки преданных людей, ими 
оговоренных. Почему не подумаете над тем, что весь актив, который не раз доказал 
свою преданность Ленинско-Сталинской партии, вдруг стал врагом того строя, за 
который они боролись, врагами той партии, которая их воспитала и создала — ведь 
это ерунда и чушь.
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Совершается ужасное и чудовищное дело, истребляются люди, беспредельно 
преданные партии Сталина, беззаветно преданные вождю партии Великому Сталину.

Моя просьба перед смертью, подумайте над этим. Мое показание, как и многих, 
сплошной вымысел, надуманный под палкой.

Прощайте.

Долидзе Г., кам[ера] № 21

[п.п.] Майор административной] службы Юрьева

РГАСПИ. Ф. 17. Оп. 171. Д. 471. Л. 29. Копия. Машинопись.

№1.127
Копия протокола

допроса Л. П. Берия от 10 ноября 1953 г.
Совершенно секретно 

товарищу Маленкову Г. М.

Представляю копию протокола допроса обвиняемого Берия Л. П. от 10 ноября 
1953 г.

Приложение: на 8 лист[ах].

[п.п.] Р. Руденко

И ноября 1953 года 
№ 634/ссов

Пометы:
Тт. Маленкову и Хрущеву доложено.
12.XI.53 [подпись неразборчива]
Читал. В. Молотов. 13.XI.53

Протокол допроса

1953 года, ноября 10 дня, генеральный прокурор СССР действительный госу­
дарственный советник юстиции Руденко допросил обвиняемого

Берия Лаврентия Павловича.

Допрос начат в 15 ч. 15 м.

ВОПРОС: Ваш брат Кантон Кварацхелия, как вы показали 27 июля с. г., выехал 
в 1927 году при вашем содействии вторично за границу, в Китай. Скажите, к кому 
он поехал?
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ОТВЕТ: Он поехал к дяде Джакелли Егору, который содержал станционный 
буфет на китайско-маньчжурской дороге.

ВОПРОС: Что вам рассказывал Капитон Кварацхелия, когда он первый раз в 
1926 году и второй раз в 1937 году вернулся из Китая в Грузию, о вашем дяде Джа­
келли Георгии (Егоре) и его семье?

ОТВЕТ: Он говорил что-то о Джакелли, но что именно, я сейчас не помню, и я 
не проявлял интереса.

ВОПРОС: Что вам рассказывала о Джакелли Георгии и его семье, а в частности 
о сыне Джакелли — Георгии Георгиевиче, ваша племянница Кварацхелия (Козля- 
ковская) Сусанна Капитоновна, приехавшая в 1934 году из Китая в Грузию?

ОТВЕТ: Не могу вспомнить, встречался ли я с Козляковской Сусанной после 
ее возвращения из Китая в Грузию. Не могу также вспомнить, имел ли я с ней раз­
говоры после ее возвращения из Китая в Грузию.

ВОПРОС: Скажите, что вам известно о вашем двоюродном брате Джакелли 
Георгии Георгиевиче?

ОТВЕТ: Я не могу назвать, когда и от кого, но мне было известно, что Джакелли 
Георгий Георгиевич как будто где-то болтается, не то в американской, не то в япон­
ской разведке — был связан с какой-то из них. Постараюсь вспомнить, когда и от 
кого мне это стало известно.

ВОПРОС: Вы пытались установить связь с Джакелли Георгием Георгиевичем 
и через кого?

ОТВЕТ: Сейчас ничего не могу сказать, т[ак] к[ак] не помню. Если что вспомню, 
дам показания.

ВОПРОС: Вы говорите неправду, такие вещи не забываются, и вы их отлично 
помните, но пытаетесь скрыть их на следствии.

Вам оглашаются показания Джакелли Георгия Георгиевича от 2.XI. с. г.:
«После продолжительной беседы этот человек, назвавший себя «Гришей», потре­

бовал от меня подписку в том, что я обязуюсь, если потребуется, не щадя своей жизни, 
работать в пользу России и русского народа. За нарушение доверенных мне поручений, 
указывалось в подписке, я несу ответственность своей жизнью. Эту подписку я ему дал. 
Она была напечатана очень отчетливо на русском языке.

Я помню, что во время разговора «Гриша» несколько раз ссылался на Лаврентия 
Берия. Так он мне говорил: «Твой брат Лаврентий хочет, чтобы ты работал для нас». 
«Выбор Лаврентия пал на тебя». От него же я узнал, что Лаврентий уже не на Кавказе, 
а в Москве (это было в конце 1938 года). «Гриша» мне рассказывал, что он работал 
вместе с Лаврентием в каком-то учреждении в Баку...»

Что вы можете показать?
ОТВЕТ: Мне это ничего неизвестно.
ВОПРОС: Вы говорите неправду. Вам известно, что действовавший от вашего 

имени и по вашему поручению «Гриша» связал Джакелли Георгия Георгиевича с 
английской разведкой?

ОТВЕТ: Мне это ничего неизвестно.
ВОПРОС: Вам оглашается по этому вопросу показание Джакелли Г. Г. от 2 но­

ября 1953 года:
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«В конце 1939 г. или в начале 1940 года во время одной из встреч с «Гришей» он 
меня предупредил, что мне предстоит выполнить исключительно ответственное и рис­
кованное задание, связанное с поездкой, и что о характере этого задания мне скажет 
лицо, с которым я сейчас встречусь...

...Войдя в комнату, был страшно удивлен, встретив англичанина Невеля-младшего, 
которого в лицо я знал с 1933 года и даже несколько раз разговаривал с ним. Кроме того, 
от сослуживцев по Харбинскому уголовному розыску я знал, что он является крупным 
английским разведчиком...

...Невель меня принял очень любезно и обратился ко мне со словами: «Вот видите, 
у нас и деловая встреча». Он говорил со мной по-русски. Невель-младший объявил 
мне, что теперь мы поработаем вместе. Он спрашивал меня, какие я имею сведения 
из Советского Союза, имею ли я связь с Советским Союзом, что слышно от брата. 
Я сначала подумал о том, что он меня спрашивает о Капитоне Кварацхелия, которого 
Невель-младший лично знал. Позднее, во время этой же встречи, я понял, что он меня 
спрашивает о Лаврентии Берия...

По его словам, меня решили использовать для этого поручения потому, что на это 
есть указания. Я спросил —  от кого? Он мне ответил: от вашего брата Берия, и удивился, 
что «Гриша» не сказал мне об этом ранее...

Невель-младший сказал, что мне придется съездить к шефу в Дайрен и отвезти ему 
важный пакет, который на следующий день мне передаст «Гриша»...

В Дайрене хозяином импортно-экспортной конторы, которому я вручил пакет, 
оказался англичанин, лет 65-ти, выше среднего роста, лысый, с темными глазами, с 
тонкими чертами лица... Он предупредил меня, что провал этой работы не только опа­
сен для моей жизни, и что японцы меня не спасут, если бы и захотели это сделать, но, 
что надо помнить, что я могу поставить под удар такого большого человека, как Берия. 
Фамилию Берия он упомянул в беседе несколько раз...

...Я пришел к глубокому пониманию того, что Берия был более крупным шпионом 
английской разведки, чем я...»

Что вы можете сказать?
ОТВЕТ: Мне об этом ничего неизвестно.
ВОПРОС: Вам оглашаются показания Джакелли Г. Г. от 5.XI.1953 года:

«Во время встречи с шефом английской разведки в Дайрене, как я уже показывал 
ранее, он предупредил меня об особой осторожности в выполнении тех ответственных 
и важных поручений, которые мне даются, и что мой провал повлек бы не только мою 
гибель, но поставил бы под удар и такого большого человека, как Берия. Вместе с тем 
он подчеркнул, что связь с Берия была создана с большим трудом и что для этого при­
шлось преодолеть недоверчивость Берия и другие трудности. После этого шеф разведки 
перешел к выяснению личных качеств Берия и его интимной жизни (о чем я уже дал 
показания на прошлых допросах...»

Теперь вы намерены дать показания о вашей шпионской деятельности в пользу 
английской разведки?

ОТВЕТ: Английским шпионом я никогда не был. Показания Джакелли считаю 
провокационными.

ВОПРОС: Знаете ли вы Урушадзе Аполлона Павловича?
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ОТВЕТ: Знаю. Это был зубной врач в Тбилиси. В прошлом активный меньшевик. 
Использовался ЧК Грузии для связи с меньшевиками.

ВОПРОС: Известно ли вам, что Урушадзе при помощи польского консульства 
устанавливал нелегальную связь с загранбюро меньшевиков, и в частности с пред­
седателем грузинского комитета в Польше, б[ывшим] секретарем Н. Жордания —  
Имнадзе?

ОТВЕТ: Мне известно, что Урушадзе использовался ГПУ Грузии для связи 
с меньшевиками, находившимися в Польше, через польского консула в Тбилиси. 
Урушадзе как врач обслуживал консула.

ВОПРОС: Вам предъявляется копия письма Урушадзе А. П., направленного им 
8 февраля 1937 года Имнадзе через б[ывшего] генконсула в Тбилиси Залесского, в 
котором говорится:

«Брат Кота!
Желаю тебе доброго здоровья. Только сегодня у меня появилась возможность на­

писать тебе письмо. Как давно я тебя не видел, и сколько нам за это время пришлось 
пережить! Я думаю, что если бы ты нас сейчас увидел, то не узнал бы. Наше моральное 
состояние и наши мучения ужасны. Мы здесь совсем отрезаны от мира. Ничего не знаем 
о том, что у вас там делается. Много ждали, но пока ничего не видно. Здесь господствует 
полная анархия. Неизвестно, кто кого сажает в тюрьму. Вчерашнее правительство на­
ходится в тюрьме, и неизвестно, кто туда попадет завтра. Обстановка очень сложная. 
Ежедневно ожидаем чего-нибудь нового. Сейчас все возможно.

Товарищи очень просят меня установить с вами связь. Необходимо как можно 
скорее получить от вас сведения. Как себя чувствует Ной Ж[ордания]? Где он находит­
ся? Что делает? Если увидишь его, прошу передать от меня сердечный привет. Жду от 
тебя подробной информации тем же самым путем. Что касается данного письма, то о 
нем должен знать только ты. Будь осторожен, чтобы кто-нибудь еще, даже из наших, 
не узнал об этом письме.

У большевиков сейчас везде свои агенты. Ответ пришли мне на имя Залесского, 
вовнутрь вложи отдельный конверт для меня. Залесский об этом знает, он мне его вру­
чит. О нашей переписке будем знать только я, Залесский и ты. Если найдешь нужным, 
сообщи Ною. Больше никому ничего не говори. Помни, что это опасно и все дело может 
быть испорчено.

Говорят, что среди эмигрантов царят раздоры и анархия. В чем дело? Напиши 
подробно. Мы хотим знать, кто, что из себя представляет. Кто остался, кто отошел. Где 
Евгений Акаки, Котя, Гварджаладзе, Арсенидзе, Каки Церетели и другие наши лидеры. 
Занимаются ли они чем-нибудь? Напиши о политической обстановке. Можем ли мы в 
ближайшее время на что-нибудь надеяться или нет! Необходимы сведения из верных 
источников, чтобы на этом можно было что-нибудь создавать и при необходимости 
можно было бы делать соответствующие выводы.

Итак, ожидаем ответ в самое ближайшее время. Это письмо является совершенно 
секретным. Кроме тебя, никто не должен его читать. Как прочтешь, сразу уничтожь его. 
Ответь тем же самым путем...

Твой Аполлон Урушадзе».
Известно ли вам это письмо?
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ОТВЕТ: Я припоминаю, что должно было быть написано письмо Имнадзе, но 
это ли письмо — я не могу сказать. Это должны знать Гоглидзе и Кобулов.

ВОПРОС: А разве вам Урушадзе не давал это письмо перед отправлением его 
в Польшу через Залесского?

ОТВЕТ: Может быть. Я отрицать не могу, но не помню.
ВОПРОС: Вам оглашается показание Урушадзе А. П. по этому вопросу:

«По заданию Берия Л. я в беседе с Залесским установил, что в Польше проживают 
Имнадзе Котэ— б[ывший] секретарь Н. Жордания, полковник Сиамоншвили и др., о чем 
я доложил Берия Л. и получил от него задание написать письмо Имнадзе и передать через 
Залесского. Берия Л. рассказал мне тему письма, а когда я написал письмо, то ознакомил с 
письмом Берга Л., который одобрил содержание письма. Письмо было написано химичес­
ким карандашом через копировальную бумагу, копию письма я передал лично Берия Л...»

Правильно показывает Урушадзе А. П.?
ОТВЕТ: Возможно, так и было, как показывает Урушадзе, но я этого не могу 

сейчас вспомнить.
ВОПРОС: Значит, вы лично, через Урушадзе, устанавливали тайную связь с 

грузинскими меньшевиками в Польше?
ОТВЕТ: Я уже показывал, что Урушадзе использовался НКВД Грузии для связи 

с грузинской эмиграцией.
ВОПРОС: Вы показываете неправду. В архивных документах НКВД Грузии нет 

этого письма, а оно было обнаружено в архиве 2-го отдела польского Генштаба, о 
чем вам было известно.

ОТВЕТ: Может быть, об этом мне и было известно, но я сейчас не могу вспом­
нить. Вспоминаю, что около года тому назад из МВД СССР мне было прислано 
сообщение о том, что в архивах польского Генерального штаба обнаружены до­
кументы, указывающие на связь Урушадзе с польской разведкой через польского 
консула. Очевидно, речь шла об этом письме и других документах. Я тогда передал 
это сообщение Гоглидзе с тем, чтобы он заинтересовался этим делом.

ВОПРОС: Вам в 1939 году была представлена из НКВД Грузии подробная записка 
о том, что Урушадзе А. П. изобличается в активном участии в контрреволюционном 
подполье Грузии и шпионской деятельности в пользу германской и польской раз­
ведывательных служб. Вы помните это?

ОТВЕТ: Не помню, но, может быть, и посылали.
ВОПРОС: Вам предъявляется для ознакомления копия этой записки, из которой 

усматривается активная вражеская деятельность Урушадзе.
ОТВЕТ: Мне предъявлена копия записки от 2 мая 1939 года за № 44174 на 

10 листах. Некоторые факты из вражеской деятельности Урушадзе я вспоминаю.
ВОПРОС: Почему же Урушадзе А. П., который при правительстве Керенского 

являлся начальником милиции в одном из районов Петрограда, а при меньшевистском 
правительстве в Грузии — начальником тифлисской городской милиции, членом 
учредительного собрания, участвовавший в 1918 году в расстреле большевиков в 
Тбилиси, а в 1924 году принимавший активное участие в меньшевистском восста­
нии и изобличенный в активной шпионской деятельности в пользу иностранных 
разведок, не был арестован?
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ОТВЕТ: Я не помню, почему не арестовали Урушадзе.
ВОПРОС: Признавайтесь, что вы укрыли Урушадзе А. П. от ответственности, 

так как имели с ним давние преступные связи по шпионской деятельности? 
ОТВЕТ: Я не признаю этого.

Протокол прочитал, записано все с моих слов верно.

Л. Берия

Допрос окончен в 18 часов.

Допросил: Генеральный прокурор СССР Р. Руденко

При допросе присутствовал и вел запись протокола следователь 
по важнейшим делам Прокуратуры СССР Цареградский

Верно: [п.п.] Майор административной] службы Юрьева

РГАСПИ. Ф. 17. Оп. 171. Д. 471. Л. 30-38. Копия. Машинопись.

№1.128
Протокол допроса 

Б. 3. Кобулова от 13 ноября 1953 г. 
по делу Н. Д. Орджоникидзе

Совершенно секретно 

товарищу Маленкову Г. М.

В ноябре 1953 года Прокуратурой СССР в архиве Грузинской ССР разыскано 
уголовное дело по обвинению Орджоникидзе Нины Давыдовны — жены Папулия 
Орджоникидзе, расстрелянного Берия из мести к Серго Орджоникидзе.

Установлено, что Орджоникидзе Н. Д. была арестована по распоряжению Берия 
без всяких к тому оснований. Постановление на арест и ордер подписаны Кобуло- 
вым Б. На всем протяжении следствия Орджоникидзе, несмотря на примененные 
к ней незаконные методы, не признавала себя виновной ни в каком преступлении.

Орджоникидзе Н. Д. была обвинена в том, что высказывала недовольство по 
поводу ареста мужа и, как и по всем подобным делам, в террористических выска­
зываниях по адресу Берия.

Несмотря на отсутствие доказательств виновности, дело Орджоникидзе было пе­
редано на рассмотрение тройки под председательством Гоглидзе, и в марте 1938 года 
она была первый раз осуждена к 10 годам лишения свободы, а в июне 1938 года той 
же тройкой и на основании тех же «материалов» она была расстреляна.

Показаниями Кобулова установлено, что преступная расправа с Ниной Орджо­
никидзе была учинена по прямому указанию Берия.
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Мною принесен протест в Верховный суд СССР для посмертной реабилитации 
Нины Орджоникидзе.

Представляю протокол допроса арестованного Кобулова Б. 3. по делу Орджо­
никидзе Н. Д.

Приложение: на 2 листах.
[п.п.] Р. Руденко

13 ноября 1953 г.
№ 635/ссов

Пометы:
Тт. М аленкову и Х рущ еву долож ено.
13.XI.53 [подпись неразборчива]
Читал, [п.п.] В. Молотов. 13.XI
[п.п.] К. Ворошилов. 14.XI.53.
Читал, [п.п.] Л. Каганович. 16.XI

Протокол допроса
Кобулова Богдана Захаровича от 12 ноября 1953 года 

(сведения о нем в деле имеются)

ВОПРОС: Вам предъявляется архивно-следственное дело № 10472 на 24 листах 
по обвинению Орджоникидзе Н. Д. Ознакомьтесь с материалами этого дела и объ­
ясните, за что была арестована и расстреляна Орджоникидзе Н. Д.

ОТВЕТ: Как видно из материалов этого дела, Орджоникидзе Н. Д. была аресто­
вана транспортным отделом НКВД Закавказской ж[елезной] д[ороги] на основании 
приказа НКВД СССР № 00486 в связи с тем, что она являлась женой осужденного 
по I категории Орджоникидзе Павла (Папулия) Константиновича. Обвинение ей 
было предъявлено по ст. 58-10 УК Груз[инской] ССР. Дело это было закончено 
29.III. 1938 года, и решением тройки при НКВД она через месяц была осуждена к 
10 годам лишения свободы в исправительно-трудовой лагерь. Однако 14. VI. 1938 года 
это дело транспортным отделом НКВД было передоложено, и решением той же 
тройки Орджоникидзе была приговорена к расстрелу и расстреляна.

По существу этого дела могу показать следующее:
Как я уже объяснял ранее на следствии, дело по обвинению Орджоникидзе 

Папулия велось транспортным отделом НКВД Закавказской ж[елезной] д[ороги], 
и я как начальник] СПО НКВД Грузии никакого отношения к его расследованию 
не имел. Наблюдал за следствием Гоглидзе, который впоследствии рассмотрел как 
председатель это дело на заседании тройки, по решению коей Орджоникидзе и был 
расстрелян. В связи с этим надо отметить, что имеющаяся в предъявленном мне 
сейчас деле справка нач[альника] отделения транспортного отдела НКВД Абгарова 
от 20.П. 1938 года (л. д. 8) о том, что Орджоникидзе Павел (Папулия) Константинович 
осужден к ВМН 13.XI. 1937 года Военной коллегией Верх[овнош] суда СССР, является
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фиктивной. К работе транспортного отдела НКВД Закавказской ж[елезной] д[ороги] 
я отношения не имел и утверждение мною постановления об аресте Н. Д. Орджо­
никидзе и ордера на обыск объясняется тем, что Гоглидзе и его заместитель Рапава, 
руководившие работой транспортного отдела, в этот день, 29.ШД938 года, нахо­
дились в отлучке в связи с их выбором в Верховный Совет СССР первого созыва. 
Формально основания на арест Орджоникидзе Н. Д. были законны. Однако нужно 
заметить, что ее арест не мог быть произведен без наличия у транспортного отдела 
НКВД специальной санкции от Берия, т. к. Орджоникидзе была ему лично знакома 
и известна. Более того, как я показывал на предыдущих допросах, жены видных 
участников антисоветского подполья не только арестовывались, но и приговарива­
лись Гоглидзе к различным видам наказания только после доклада им и получения 
соответствующих указаний от Берия. Мне трудно сказать что-либо определенное, 
почему первичное постановление тройки НКВД от 29.Ш.1938 года было отменено 
и 14.VI.1938 года решением той же тройки Орджоникидзе Н. Д. была приговорена 
к расстрелу, но я не сомневаюсь, что Орджоникидзе Н. Д. была расстреляна по ука­
занию Берия. Я считаю, что Орджоникидзе Н. Д. расстреляна незаконно, так как в 
деле отсутствуют основания для вынесения такой меры наказания, тем более что и 
по инструкции НКВД СССР максимальная мера наказания могла быть определена 
не свыше 8-10 лет ИТЛ. Безусловно, в данном случае расстрел Орджоникидзе Н. Д. 
был произведен не в результате какой-либо ошибки, а был вызван местью со стороны 
Берия в отношении семьи Орджоникидзе.

Записано со слов моих верно и мной прочитано.
Б. Кобулов

Пом[ощник] генерального прокурора СССР Преображенский

Верно: [п.п.] Майор административной] службы Юрьева

РГАСПИ. Ф. 17. Оп. 171. Д. 471. Л. 39-41. Копия. Машинопись.

№1.129
Выписка из протокола № 41 

заседания Президиума ЦК от 13 июля 1953 г. 
о предложениях генерального прокурора СССР по делу Л. П. Берия

Строго секретно
Подлежит возврату не позже
чем в 7-дневный срок в Канцелярию
Президиума ЦК КПСС

Пролетарии всех стран, соединяйтесь!
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Коммунистическая Партия Советского Союза, 
ЦЕНТРАЛЬНЫЙ КОМИТЕТ

№ П41/1 
Тов. Руденко
14.x1.1953 г.

Выписка из протокола № 41 заседания Президиума ЦК от 13 июля 1953 г.

О предложениях генерального прокурора СССР по делу Берия
Поручить генеральному прокурору СССР тов. Руденко:
а) в недельный срок подготовить обвинительное заключение по делу Берия и 

вместе с ним Меркулова, Деканозова, Кобулова, Гоглидзе, Мешика и Влодзимир- 
ского, а также проект Указа Президиума Верховного Совета СССР об образовании 
Специального судебного присутствия Верховного суда СССР с учетом замечаний и 
обмена мнений на заседании Президиума ЦК;

б) в трехдневный срок, с учетом обмена мнений на заседании Президиума ЦК, 
подготовить текст сообщения «В Прокуратуре СССР».

СЕКРЕТАРЬ ЦК

РГАСПИ. Ф. 17. Оп. 171. Д. 471. Л. 46. Копия. Машинопись.

№1.130
Записка генерального прокурора СССР Р. Руденко 

от 12 октября 1953 г. об образовании Специального 
судебного присутствия Верховного суда СССР для 

рассмотрения дела по обвинению Л. П. Берия и других
Особая папка

П469 
9. XI.53 г.

Членам Президиума ЦК КПСС

Запискат. Руденко от 12.Х.53 г. №476/ссов и проект Указа Президиума ВС СССР 
об образовании Специального судебного присутствия Верх[овного] суда СССР для 
рассмотрения дела по обвинению Берия Л. П. и других.

Отпечатано 16 экз.

Помета:
Тт. Булганин Н. А. и М икоян А. И. ознакомились 
с этим документом и считают целесообразным  
рассмот рет ь данный вопрос после возвращения 
из отпуска членов П резидиума ЦК.
12.Х.53 г. [подпись неразборчива]
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Совершенно секретно

В Президиум ЦК КПСС

товарищу Маленкову Г. М. 
товарищу Хрущеву Н. С.

Следствие по делу Берия и других заканчивается.
По этому делу привлечены в качестве обвиняемых Берия Л. П., Меркулов В. Н., 

Кобулов Б. 3., Гоглидзе С. А., Влодзимирский Л. Е., Мешик П. Я. Кроме того, аре­
стованы и привлечены к уголовной ответственности еще 44 соучастника Берия, дела 
в отношении которых выделены в отдельные производства.

Вношу предложение дело по обвинению Берия, Меркулова, Кобулова, Гоглидзе, 
Влодзимирского и Мешика передать на рассмотрение Специального судебного при­
сутствия Верховного суда СССР в составе:

Председатель Специального судебного присутствия — Маршал Советского Со­
юза Конев И. С.

Члены Специального судебного присутствия:
Волин А. А. — председатель Верховного суда СССР,
Москаленко К. С. — генерал армии, командующий Московским военным окру­

гом,
Зейдин Е. Л. — генерал-лейтенант юстиции, заместитель председателя Верхов­

ного суда СССР,
Лунев К. Ф. — первый заместитель министра внутренних дел СССР.
Представляю при этом проект Указа Президиума Верховного Совета СССР об 

образовании Специального судебного присутствия Верховного суда СССР для рас­
смотрения дела по обвинению Берия и других.

Исходя из того, что в деле по обвинению Берия и его соучастников содержатся 
данные, составляющие государственную тайну, следует это дело рассмотреть в за­
крытом судебном заседании без участия сторон в порядке, предусмотренном Законом 
от 1 декабря 1934 года.

Учитывая тяжесть преступлений, совершенных обвиняемыми, считаю, что в от­
ношении Берия, Меркулова, Кобулова, Гоглидзе, Мешика и Влодзимирского должна 
быть применена

высшая мера уголовного наказания — расстрел [написано от руки].

[п.п.] Генеральный прокурор СССР Р. Руденко

12 октября 1953 года 
№ 476/ссов

РГАСПИ. Ф. 17. Оп. 171. Д. 471. Л. 47-50. Подлинник. Машинопись.
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№1.131
Проект сообщения 

Прокуратуры СССР по делу 
Л. П. Берия, В. Н. Меркулова, Б. 3. Кобулова и других

Особая папка

№ П457
3.XI.53 г.

Членам Президиума ЦК

Проект сообщения Прокуратуры СССР по делу о преступной антисоветской 
изменнической деятельности Берия, Меркулова, Кобулова и др.

Отпечатано 20 экз.

В прокуратуре Союза ССР

Прокуратурой СССР закончено следствие по делу о преступной антисоветской 
изменнической деятельности Берия Л. П., Меркулова В. Н., Кобулова Б. 3. и других.

Следствием установлено, что Берия, действуя в интересах иностранного капи­
тала, организовал антисоветскую изменническую группу заговорщиков, ставившую 
своей преступной целью использовать органы МВД как в центре, так и на местах 
против партии и ее руководства, против Правительства СССР, поставить МВД над 
партией и правительством для захвата власти, ликвидации советского строя и ре­
ставрации капитализма.

В этих преступных целях Берия совершил ряд тягчайших государственных 
преступлений.

Установлено, что обвиняемый Берия еще в 1919 году, изменив Родине, стал на 
службу английским интервентам и контрреволюционному мусаватистскому прави­
тельству в Азербайджане и являлся активным агентом мусаватистской контрразвед­
ки, действовавшей под контролем английских разведывательных органов. Состоя 
в этой секретно-агентурной должности под присвоенным ему № 1, Берия активно 
участвовал в борьбе английских оккупантов и мусаватистов против революционного 
рабочего движения в Баку.

Скрыв свою службу в контрреволюционной контрразведке и проникнув в раз­
ведывательный отдел (регистрод) XI армии, Берия в 1920 году вновь совершил 
предательство, выдав меньшевистской охранке в Грузии полученные им от реги- 
строда задания и связи. Подвергнув Берия для вида непродолжительному аресту 
в Кутаисской тюрьме, грузинские меньшевики затем забросили его как своего 
агента в Баку.

С этого времени завязываются шпионские связи между Берия и агентурой ряда 
иностранных разведок, не прерывающиеся до разоблачения и ареста Берия.

Маскируя и скрывая свое предательство, оставаясь неразоблаченным агентом 
иностранной разведки, Берия путем обмана и карьеристских махинаций пробрался 
на ряд руководящих должностей в органы государственной безопасности, а затем
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партийные органы Закавказья и Грузии. Находясь до 1938 года на работе в Закав­
казье, Берия на протяжении всего этого периода не прекращал своей преступной 
деятельности, вовлек в нее ряд новых лиц и стал организатором антисоветской из­
меннической заговорщической группы.

В состав этой группы заговорщиков входили Б. Кобулов, В. Меркулов, С. Го- 
глидзе, привлеченные к уголовной ответственности по настоящему делу, а также 
другие лица, ныне арестованные, дела в отношении которых выделены в отдельные 
производства.

Участники заговорщической группы вербовались из числа подчиненных Берия 
по службе морально разложившихся лиц, политически скомпрометированных, со­
вершивших преступления, но укрытых Берия от ответственности, лично преданных 
ему и готовых выполнить любое преступное распоряжение.

Берия и его сообщники, тесно связанные между собой совместными престу­
плениями, пробираясь на ответственные посты и вынашивая далеко идущие планы 
по захвату власти, используя в этих преступных целях аппарат НКВД в Закавказье, 
учиняли расправу с неугодными им людьми, насаждали произвол и беззаконие, 
обманывали партию и государство.

Следствием установлено, что в течение ряда лет Берия вел под лую интриганскую 
борьбу против выдающегося деятеля коммунистической партии и Советского госу­
дарства — Серго Орджоникидзе. Видя в лице Орджоникидзе человека, стоявшего на 
пути Берия и его сообщников и опасаясь разоблачения со стороны Орджоникидзе, 
заговорщики особенно усилили свои преступные происки против Орджоникидзе 
после того, как им стало известно, что он подозревает Берия в измене в период Граж­
данской войны. Стремясь скомпрометировать Орджоникидзе, Берия и его сообщники 
не останавливались перед вымогательством от арестованных ложных, клеветниче­
ских показаний на Орджоникидзе. Затем лица, подписавшие сфальсифицированные 
заговорщиками ложные показания, были уничтожены.

После кончины С. Орджоникидзе обвиняемые Берия, Гоглидзе, Меркулов, 
Кобулов и другие участники заговорщической группы продолжали жестоко мстить 
членам семьи С. Орджоникидзе.

Преступниками было сфальсифицировано уголовное дело против брата С. Ор­
джоникидзе — Папулия Орджоникидзе, который был ложно обвинен в подготовке 
террористического акта против Берия и убит заговорщиками. Другого брата С. Ор­
джоникидзе — Константина Орджоникидзе преступники незаконно заключили под 
стражу и длительное время содержали его в тюрьме при отсутствии доказательств 
виновности. К. Орджоникидзе освобожден из-под стражи и полностью реабилити­
рован после разоблачения Берия и его соучастников.

Врагу народа Берия и его сообщникам Кобулову, Меркулову, Гоглидзе и др. 
удалось скрыть свои преступления, совершенные в Закавказье и Грузии, и остаться 
неразоблаченными.

Этому способствовало и то обстоятельство, что обвиняемый Берия сумел про­
браться в 1938 году на пост народного комиссара внутренних дел СССР.

Заняв этот пост, Берия назначил своих соучастников по преступной деятельности 
в Закавказье и Грузии на ряд руководящих должностей как в самом аппарате НКВД
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СССР, так и на периферии. Так, обвиняемые Меркулов и Кобулов были назначены 
на должности заместителей наркома внутренних дел СССР. Гоглидзе был назначен 
начальником УНКВД в Ленинграде. Кроме того, Берия вовлек в свою преступную 
антигосударственную заговорщическую деятельность морально разложившихся, 
карьеристски настроенных сотрудников центрального аппарата НКВД обвиняемых 
Мешика и Влодзимирского.

В этот период Берия с помощью своих сообщников совершил ряд изменнических 
актов, направленных к ослаблению обороноспособности Советского Союза.

Как установлено следствием, предательская деятельность Берия проявилась в 
первые же дни Великой Отечественной войны, когда Берия в изменнических целях, 
используя свое служебное положение народного комиссара внутренних дел, пытался 
установить тайную связь с Гитлером.

В тех же изменнических целях Берия и другие заговорщики осенью 1942 года 
в напряженный момент обороны Кавказа сделали попытку открыть врагу перевалы 
через Главный Кавказский хребет, что должно было, по их преступным замыслам, 
привести к иностранной оккупации Закавказья и передать в руки империалистиче­
ских государств бакинскую нефть.

В результате победоносного завершения Великой Отечественной войны были 
сорваны изменнические планы участников антисоветского заговора Берия.

Однако заговорщики не прекращали своей изменнической деятельности и 
особенно активизировали ее после кончины И. В. Сталина, делая ставку на общую 
активизацию реакционных империалистических сил.

Добившись назначения на пост министра внутренних дел СССР, Берия и его 
сообщники поставили своей преступной целью использовать органы МВД как в 
центре, так и на местах против партии и ее руководства, против Правительства СССР, 
поставить МВД над партией и правительством для захвата власти, ликвидации со­
ветского строя и реставрации капитализма.

В этих преступных целях активные участники заговорщической группы, изгнан­
ные в 1945-1946 гг. из органов МВД как политически скомпрометированные, были 
вновь назначены Берия на руководящие должности в МВД СССР как в центре, так и 
на периферии: Б. Кобулов — первым заместителем министра внутренних дел СССР, 
Мешик — министром внутренних дел Украины, Влодзимирский — начальником 
следственной части по особо важным делам МВД СССР. Кроме того, ряд других 
соучастников Берия, находившихся под стражей по обвинению в государственных 
преступлениях, был освобожден им из-под стражи и назначен в преступных заго­
ворщических целях на ответственные должности в МВД СССР.

Подготавливая государственный переворот, Берия и его сообщники собирали 
фальсифицированные клеветнические материалы в отношении партийных и совет­
ских организаций, их руководителей, не гнушаясь для получения таких материалов 
применением запрещенных законом преступных методов следствия, незаконными 
арестами и т. д.

Участники заговорщической группы подвергали преследованиям и гонениям 
честных работников органов МВД, строивших свою работу под руководством
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партийных организаций и отказывавшихся выполнять преступные распоряжения 
Берия.

Участники заговорщической группы совершали террористические убийства 
лиц, со стороны которых опасались разоблачений. Так, обвиняемыми Берия, Мерку­
ловым, Кобуловым, Мешиком, Влодзимирским был умерщвлен старый коммунист, 
член партии с 1902 года, бывш[ий] член президиума ВЧК и коллегии ОГПУ при 
Ф. Э. Дзержинском, персональный пенсионер М. С. Кедров, располагавший ком­
прометирующими Берия данными.

Установлены также другие факты террористических убийств, совершенных 
заговорщиками.

Участники заговорщической группы предприняли преступные меры для того, 
чтобы активизировать буржуазно-националистические элементы в союзных респу­
бликах, посеять вражду и рознь между народами СССР, и в первую очередь подорвать 
дружбу народов СССР с великим русским народом.

С целью подрыва колхозного строя и создания продовольственных затруднений 
внутри страны Берия саботировал ряд важных мероприятий партии и правительства, 
направленных к увеличению урожайности и поднятию материального благососто­
яния советского народа.

Будучи лишены какой-либо социальной опоры внутри СССР, Берия и его со­
общники строили свои преступные изменнические расчеты на поддержку заговора 
реакционными империалистическими силами из-за рубежа. Берия в кругу своих со­
общников открыто предлагал поступиться территориальной неприкосновенностью 
Советского Союза в угоду империализму.

Следствием доказано, что Берия и Б. Кобулов предприняли попытку установить 
тайную связь с правительством одного из империалистических государств.

Являясь контрреволюционным буржуазным националистом и подготавливая 
государственный переворот, Берия с помощью своих сообщников поддерживал 
тесный контакт с белогвардейской грузинской эмиграцией, используя для этого лиц, 
являющихся агентами иностранных разведок, спасая этих шпионов от разоблачения 
и заслуженной кары.

Таким образом, установлено, что обвиняемые Берия, Меркулов, Кобулов, Го- 
глидзе, Мешик и Влодзимирский во всей своей изменнической заговорщической 
деятельности действовали как агентура международного империализма, добиваясь 
захвата власти в целях ликвидации советского строя и реставрации капитализма.

Будучи изобличены на следствии показаниями многочисленных свидетелей и 
подлинными документальными данными, обвиняемые признали себя виновными в 
совершении ряда тягчайших преступлений.

Берия предан суду по обвинению в измене Родине, совершении террористиче­
ских актов, активной борьбе против рабочего класса и революционного рабочего 
движения, проявленной им на секретно-агентурной должности в контрразведке 
контрреволюционного мусаватистского правительства в Азербайджане в период 
Гражданской войны, то есть в преступлениях, предусмотренных ст. ст. 58-1 «б», 
58-8, 58-13, 58-11 Уголовного кодекса РСФСР.
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Меркулов В. Н., Кобулов Б. 3., Гоглидзе С. А., Мешик П. Я. и Влодзимирский Л. Е. 
преданы суду по обвинению в измене Родине, совершении террористических актов 
и участии в контрреволюционной изменнической заговорщической группе, то есть 
в преступлениях, предусмотренных ст. ст. 58-1 «б», 58-8, 58-11 Уголовного кодекса 
РСФСР.

В соответствии с Указом Президиума Верховного Совета СССР дело по обви­
нению Берия Л. П., Меркулова В. Н., Кобулова Б. 3., Гоглидзе С. А., Мешика П. Я. и 
Влодзимирского Л. Е. направлено в Верховный суд Союза ССР для судебного рас­
смотрения в порядке, установленном Законом от 1 декабря 1934 г.

РГАСПИ. Ф. 17. Оп. 171. Д. 471. Л. 216-225. Копия. Машинопись.

№1.132
Копии протоколов

допросов В. А. Чижовой, Г. С. Мамулова 
и копии протоколов о получении и прослушивании пленки

Совершенно секретно 

товарищу Маленкову Г. М.

В связи с поданным на имя товарища Хрущева Н. С. заявлением Чижовой В. А. 
об изнасиловании ее Берия были допрошены Чижова и ее муж Мамулов Г. С.

В показаниях Чижовой и Мамулова упоминается о магнитной пленке, на кото­
рую Мамуловым был записан разговор по телефону между Чижовой и начальником 
охраны Берия — Саркисовым. Эта пленка была получена от Мамулова и прослушана 
на магнитофоне, но в большей своей части оказалась испорченной. Сохранившиеся 
обрывки записи подтверждают факт разговора между Чижовой и Саркисовым.

Представляю копии протоколов допросов Чижовой В. А., Мамулова Г. С. и копии 
протоколов о получении и прослушивании пленки.

Приложение: на 14 листах.

[п.п.] Р. Руденко

14 ноября 1953 г.
№ 640/ссов

Пометы:
Тт. Маленков и Хрущев ознакомлены.
14. XI.53 [подпись неразборчива] 
Ознакомился.
15. XI [п.п.] В. Молотов 
[п.п.] К. Ворошилов. 16.XI.53 
Читал, [п.п.] Л. Каганович 17/XI
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Протокол 
допроса свидетеля

1953 года, ноября месяца 10 дня, помощник] генерального прокурора СССР 
Смирнов допросил с соблюдением ст. ст. 162-168 УПК РСФСР в качестве свидетеля

Чижову Валентину Абрамовну, 1926 г. рожде­
ния, уроженку] г. Москвы, паспорт XXV-СУ 
№ 577467 выдан 64 отделением] милиции 
г. Москвы 29.III.1950 г., замужнюю, русскую, 
студентку 3-го курса Пединститута им. Ленина 
(ф[акульте]т русского языка и литературы), 
образование высшее, из семьи служащего, 
не судившуюся, члена ВЛКСМ с 1950 г., 
проживающую] Москва, ул. Горького д. 48, 
кв. 83, тел. Д-3-08-11.

Подписка: В соответствии со ст. 164 УПК следователь меня предупредил об 
уголовной ответственности за отказ от дачи показаний и за дачу заведомо ложных 
показаний.

Чижова

В 1949-1950 гг. я работала актрисой в театре при Министерстве нефтяной про­
мышленности (разъездной театр, обслуживающий рабочих-нефтяников). Актриса 
этого же театра Павлова (возможно, что это ее псевдоним) познакомила меня с семьей 
Мичуриных-Равер, и я была приглашена на вечер, посвященный встрече Нового года 
(по старому стилю). Я сначала не хотела идти на эту вечеринку, но Павлова сказала 
мне, что жена Мичурина-Равер — актриса Малого театра, что это интересные люди, 
и после этого я пошла на вечеринку.

Фамилий собравшихся на вечеринку у Мичуриных-Равер я не помню. Кажется, 
что там были жена директора автозавода Лихачева с дочкой.

Мы собрались у Мичуриных примерно в девять часов вечера. Через некоторое 
время к Мичуриным позвонил по телефону Саркисов (фамилию его я узнала впо­
следствии). С ним говорила Мария Николаевна Мичурина. Затем Саркисов приехал 
на квартиру к Мичуриным.

Примерно в одиннадцатом часу вечера Мичурин-Равер сказал мне, что по весьма 
важному делу меня вызывают к одному ответственному работнику. Очевидно, о том 
же Мичурин говорил и с другой девушкой, фамилии которой я не знаю. Знаю лишь, 
что зовут ее Ира. В прихожей Равер сказал мне, что я поеду вместе с Ирой.

Мы вышли на улицу втроем — Саркисов, я и Ира. Машина уже стояла у подъезда. 
Я не знала, куда мы едем. Думаю, что Ира также об этом ничего не знала.

Автомашина привезла нас на Малую Никитскую улицу к особняку. Тогда я не 
знала, что в этом особняке живет Берия.

Саркисов попросил меня и Иру обождать в машине, а сам куда-то ушел. Через 
непродолжительное время Саркисов вернулся и сказал, чтобы я прошла с ним, а 
Ира подождала нас.
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Саркисов провел меня в дом, и мы вошли в большую комнату, по внешнему виду 
библиотеку. Я пробыла в этой комнате несколько минут одна, а затем туда вошел муж­
чина, в котором я сразу опознала Берия. Берия стал мне задавать различные вопросы, 
касающиеся моей биографии. Эти вопросы имели вначале настолько официальный 
характер (сколько лет, кто мои родители, где я училась и пр.), что я решила, что Берия 
интересуется мной для того, чтобы дать какое-нибудь задание разведывательного 
характера. Однако затем Берия предложил мне пройти за ним. Мы прошли через 
комнату, в которой стоял большой глобус. Затем мы вошли в столовую, где уже был 
сервирован стол на три лица.

За ужином присутствовали Берия, Саркисов и я. Я не хотела пить вино, но Берия 
сказал, что это будет совсем легкое вино, так как он будет смешивать вино с лимо­
надом. Я  выпила 3 -4  бокала этого вина, а затем потеряла сознание.

Очнулась я только утром, уже в другой комнате —  в спальне. Рядом со мной на 
постели спал Берия. Я была вся в крови, т. к. до этой ночи ни с кем не была интимно 
близка и Берия лишил меня девственности.

Будучи глубоко потрясена тем, что со мною произошло, я потребовала от Берия, 
чтобы он отпустил меня домой. При этом я заявила Берия, что напишу о совершенном 
им преступлении товарищу Сталину. На это Берия в грубой форме ответил, что все 
равно мое заявление не попадет к товарищу Сталину, а окажется в руках Берия, и я 
только сделаю хуже самой себе. Берия сказал, что я вообще могу не выйти из этого 
дома, а мою мать сошлют в самые далекие лагеря.

Я понимала, что в лице Берия могу приобрести страшного врага. Меня глубоко 
оскорблял циничный и грубый язык, на котором со мной разговаривал Берия, но я 
боялась его угроз и решила выбраться из особняка Берия, чтобы больше никогда 
туда не возвращаться.

Из особняка Берия я уехала примерно в одиннадцать часов утра. Берия проводил 
меня в комнату с глобусом, а домой отвез меня Саркисов.

Однако в этот же день, к вечеру, Саркисов вновь явился ко мне на квартиру (я тог­
да жила на Палихе, около Бутырской тюрьмы; в этом доме сейчас живет моя мать). 
Саркисов потребовал, чтобы я вместе с ним вновь поехала к Берия. Я отказалась и 
послала с Саркисовым письмо на имя Берия. В этом письме я писала Берия, что умо­
ляю его оставить меня в покое, что я не буду никому рассказывать о произошедшем 
со мной, но что встреча с ним должна быть для меня последней.

Это письмо Берия мне не вернул, но на следующий день Саркисов вновь при­
ехал ко мне и угрозами заставил поехать к Берия. Саркисов говорил, что с такими 
людьми, как Берия, ссориться нельзя, так как слишком велики и опасны могут быть 
последствия такой ссоры.

Я сама слышала угрозы со стороны Берия и думала, что он может привести эти 
угрозы в исполнение. Поэтому я была вынуждена подчиниться и поехала к Берия.

Я просила Берия оставить меня, но он вновь угрозами заставил меня вступить 
с ним в половую связь.

После этого в течение двух-трех недель Саркисов являлся ко мне и заставлял 
ездить к Берия. Я  пыталась избегнуть этих встреч, уходя из дома, но какими-то 
путями Саркисов узнавал, где выступает наш театр, и после окончания спектакля 
машина Берия уже стояла у подъезда.
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Затем Берия уехал на выборную кампанию по выборам депутатов в Верховный 
Совет, и поездки Саркисова за мной прекратились.

Я забеременела от Берия; аборт я сделал сама, серьезно заболела и месяца два 
ходила на уколы и переливание крови.

В феврале 1950 года я познакомилась с моим будущим мужем —  Георгием Со­
ломоновичем Мамуловым. Познакомилась я с ним на квартире Мичуриных-Равер. 
В апреле 1950 года я вышла замуж за Мамулова.

Примерно в июле 1950 года, когда я переехала уже на квартиру мужа, ко мне 
позвонил по телефону Саркисов и вызвал на улицу. Я вышла к Саркисову и заявила 
ему, что никуда с ним не поеду и что если он будет настаивать на этом, то расскажу 
обо всем мужу. Саркисов ответил, что если только я поступлю так, то сделаю хуже 
для самой себя, так как муж будет сослан на север или уволен из органов МВД 
(Саркисов узнал от меня фамилию мужа и что он работает в МВД).

Я была сильно взволнована разговором с Саркисовым и в этот же день рассказа­
ла мужу о преступлении Берия по отношению ко мне. Муж был возмущен. Вскоре 
после этого он написал заявление на имя товарища Сталина, с изложением в этом 
письме фактов, которые ему стали известны от меня. Не знаю, осталась ли у мужа 
копия этого заявления на имя товарища Сталина. Перед тем как послать заявление 
на имя товарища Сталина, муж читал мне это заявление. В нем излагались факты, 
ставшие мужу известными от меня, о том, как Берия меня изнасиловал. Муж просил 
привлечь Берия к ответственности за это преступление.

Через некоторое время после того, как муж отправил свое заявление, начались 
преследования мужа по работе. Сначала муж был отстранен от должности начальника 
завода и направлен на строительство. Затем (это было в начале 1953 года, но месяц 
я не помню) муж был уволен из органов МВД.

ВОПРОС: В своем заявлении в ЦК КПСС вы писали, что можете представить 
вещественные доказательства преступления, совершенного Берия в отношении вас. 
Что вы имели в виду, когда писали это?

ОТВЕТ: У мужа есть запись моего второго телефонного разговора с Саркисо­
вым. Этот разговор муж записал на пленку магнитофона через звукозаписывающий 
аппарат.

ВОПРОС: Подтверждаете ли вы факты, изложенные в своем заявлении в ЦК 
КПСС?

ОТВЕТ: Да, эти факты я полностью подтверждаю и прошу привлечь Берия к 
уголовной ответственности за изнасилование меня. Я считаю, что Берия 13 января 
1950 года для того, чтобы совершить изнасилование, применил какое-то наркотиче­
ское вещество, т. к. я потеряла сознание.

ВОПРОС: Какие отношения существуют у вас с братом вашего мужа Степаном 
Мамуловым, ныне арестованным.

ОТВЕТ: Я никогда не видела брата мужа. Муж говорил мне, что С. С. Мамулов 
перестал разговаривать с ним, так как он недоволен браком мужа, и таким образом 
я явилась причиной их ссоры.

Прошу уточнить, что, насколько помнится, 13.1[19]50 г. с Саркисовым по теле­
фону говорила не М. Н. Мичурина-Равер, а ее муж. Кроме того, прошу уточнить, что
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фамилию моего мужа Саркисов узнал не от меня, а от моей матери, т. к. мой новый 
адрес Саркисов узнал от матери.

Протокол записан правильно и мною прочитан.

В. Чижова

Допросил: Пом[ощник] генерального прокурора СССР
государственный советник юстиции 3-го класса Л. Смирнов

Верно: [п.п.] Майор административной] службы Юрьева

Протокол 
допроса свидетеля

1953 года, ноября 11 дня, гор. Москва.
Помощник генерального прокурора СССР Смирнов допросил в качестве свиде­

теля нижепоименованного, который показал:

Мамулов Георгий Соломонович, 1911 г. рож­
дения, уроженец гор. Тбилиси, образование 
среднее, механик-электрик, не судившийся, 
член КПСС с 1942 года, временно не работает, 
женат (муж Чижовой В. А.), проживает Москва, 
ул. Горького, д. 48, кв. 83, телефон Д-3-08-11.

Предупрежден об ответственности за дачу ложных показаний и за отказ от дачи 
показаний по ст. ст. 95, 92 УК РСФСР.

Мамулов

С Чижовой В. А. я познакомился на квартире Мичурина-Равер зимой 1950 года. 
Семью Мичуриных-Равер я посетил в Москве всего один раз, и, таким образом, 
знакомство мое с Чижовой было случайным. Сотрудника охраны Берия — Саркисова 
я знаю давно, еще по тем временам, когда я жил в Тбилиси. Мне известно, что при 
Берия Саркисов выполнял неблаговидную роль поставщика «живого товара» — жен­
щин, которые доставлялись на квартиру Берия. Почти такую же роль, может быть 
меньшую, выполнял для Берия и сам Мичурин-Равер.

Летом 1950 года Саркисов стал звонить по телефону моей жене и зачем-то вы­
зывать ее на улицу. Вернувшись после этого домой, жена с большим возмущением 
рассказала мне о том, что Саркисов пытался понудить ее продолжить интимную 
связь с Берия, которая возникла после того, как Саркисов однажды обманным путем 
привез мою жену (это было в начале 1950 года, когда я еще не был с нею знаком) в 
особняк Берия и последний изнасиловал Чижову.

Жена рассказала, что одна из актрис театра, где жена работала, познакомила ее 
с семьей Мичуриных-Равер. Однажды жена была у Мичуриных на вечеринке и туда 
же приехал Саркисов. Затем Мичурин-Равер сказал жене, что ее и еще одну девушку 
вызывает к себе по важному государственному делу один ответственный работник.
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Поверив этому, жена с Саркисовым и неизвестной ей по фамилии девушкой поехала 
в особняк Берия.

В особняке жену принял Берия, который стал задавать ей вопросы, связанные с 
ее биографией. Затем Берия пригласил жену в столовую, где был сервирован ужин. 
Ужинали Берия, Саркисов и жена.

Берия стал угощать жену вином, провозглашая такие тосты, от которых она не 
могла отказаться: за Сталина, за нашу Родину и др. После этого жена потеряла созна­
ние и очнулась только утром уже в спальне. Рядом с ней на кровати находился Берия. 
Жена с ужасом убедилась в том, что Берия, воспользовавшись ее бессознательным 
состоянием, лишил ее девственности.

Когда жена заявила Берия, что будет жаловаться на него товарищу Сталину, Берия 
бросил ее на кровать и угрожающе заявил, что эта жалоба к И. В. Сталину вообще 
не попадет, а для жены она кончится плохо. Берия угрожал физически уничтожить 
жену, а мать ее заключить в тюрьму.

Боясь того, что Берия приведет свои угрозы в исполнение, жена не стала жаловать­
ся и под влиянием страха некоторое время вынуждена была поддерживать интимную 
связь с Берия. При этом, как рассказала мне жена, Саркисов, доставивший первый раз 
обманным путем мою жену в особняк Берия, во все последующее время продолжал 
играть грязную роль сводника, угрозами и шантажом понуждая жену посещать Берия.

Я был крайне взволнован рассказом жены и решил, что оставить безнаказанными 
эти действия Берия нельзя. Я составил поэтому заявление на имя товарища Сталина. 
Заявление это было без подписи, отпечатано на пишущей машинке. Не желая, чтобы 
заявление проходило обычный путь через секретариат особого сектора, где оно мог­
ло быть перехвачено, я решил передать его через бюро в Спасской башне Кремля. 
Я поместил заявление в конверт с надписью на нем «товарищу Поскребышеву А. Н. 
(лично)». Из осторожности я не стал передавать конверт в бюро пропусков Кремля 
лично, а сделал это через товарища, имя которого сообщить следствию отказываюсь. 
Я не хочу сообщать имени моего товарища вследствие того, что после ареста моего 
брата этот товарищ допустил в отношении меня клеветнические высказывания. 
Однако я заверяю, что письмо было передано в бюро пропусков Кремля в моем 
присутствии в конце лета 1950 года, месяц не помню. Я постараюсь найти и доста­
вить сегодня же копию заявления. В нем я сообщал о ставшем мне известном факте 
изнасилования Чижовой В. А. Берия и просил товарища Сталина принять меры в 
отношении Берия. Фамилию моей жены я в заявлении указал точно. Повторяю, что 
заявление на имя товарища Сталина было заклеено в конверт с надписью «товарищу 
Поскребышеву А. Н. (лично)».

Через некоторое время я вынужден был убедиться в том, что мое заявление 
попало не тому, кому оно было адресовано. Начались гонения по работе. Сначала 
я был снят с должности начальника мехзавода № 2 Главпромстроя и переведен на 
должность начальника участка строительства. В январе 1953 года я был уволен из 
органов МВД «по сокращению штатов».

Характерно, что до подачи мною заявления не только не поднимался никогда 
вопрос о моем снятии с работы, но, наоборот, я характеризовался с самой положи­
тельной стороны.

501



Меня убедили в том, что Берия стало известно о моем заявлении и другие дета­
ли. У меня сложились еще со времени проживания в Тбилиси хорошие отношения 
с помощником Берия — Людвиговым. Однако после того как я подал заявление, 
Людвигов порвал всякие отношения со мной. Когда однажды я припер его к стене, 
прямо спросив, что же случилось, Людвигов доверительно заявил: «хозяин тобой 
недоволен». Не представляю, чем мог быть недоволен мной Берия, кроме заявле­
ния, — ведь я никогда не встречался с ним.

После того как жена рассказала мне об изнасиловании ее Берия, она пыталась 
дозвониться до него с целью заставить прекратить всякие домогательства. Однако 
ее соединяли с Саркисовым, и один из таких разговоров я записал на пленку маг­
нитофона. Эта пленка сохранилась, и я обязуюсь представить ее следствию. Как 
пленку, так и переписку, в том числе копию заявления на имя И. В. Сталина, я храню 
не дома, а в другом месте.

Написано правильно и мною прочитано.

1953 года, ноября 12 дня. 
гор. Москва

Пом[ощник] генерального прокурора СССР государственный советник юстиции 
3-го класса Смирнов в присутствии следователя по важнейшим делам Прокуратуры 
СССР государственного советника юстиции 3-го класса Каверина и нач[альника] 
Особого сектора Прокуратуры СССР Гассиевой составил настоящий протокол в том, 
что сего числа свидетель Мамулов Георгий Соломонович доставил в Прокуратуру 
СССР пленку от магнитофона, на которой, по его словам, записана беседа Чижовой 
В. А. с Саркисовым.

Пленка эта принята от Мамулова Г. С. и помещена в особый пакет, который 
опечатан сургучной печатью с надписью «Особый сектор Прокуратуры СССР. 2/1».

Одновременно Мамулов Г. С. заявил, что ему не удалось найти копию своего 
заявления на имя И. В. Сталина об изнасиловании Чижовой В. А. Берия.

Мамулов

Допросил: Пом[ощник] генерального прокурора СССР 
государственный советник юстиции 3-го класса

Верно: [п.п.] Майор административной] службы

Л. Смирнов 

Юрьева

Протокол

Присутствовали:

Свидетель Мамулов 

Каверин

Гассиева

Пом[ощник] генерального прокурора СССР 

Верно: [п.п.] Майор административной] службы

Л. Смирнов 

Юрьева
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Протокол

13 ноября 1953 года в помещении Всесоюзного научно-исследовательского инсти­
тута звукозаписи в гор. Москве пом[ощник] генерального прокурора СССР Смирнов 
в присутствии директора НИИ тов. Григораш и стенографистки ГВП Бобровской 
составил настоящий протокол о нижеследующем:

В институт был доставлен пакет, опечатанный тремя сургучными печатями, с 
надписью «2/1 Особый сектор Прокуратуры СССР». Как пакет, так и печати обнару­
жены в сохранности. При вскрытии пакета из него извлечен рулон ферромагнитной 
ленты для звукозаписи.

При прослушивании на магнитофонах системы «Москвич» и «Днепр» было установ­
лено, что запись сохранилась лишь частично, причем отдельные слова разбираются плохо.

Была произведена запись следующего воспроизведенного с пленки разговора 
мужчины и женщины:

«Женщина: Вы повезли меня в этот дом, значит, вы повезли меня с определенной 
целью туда. Ведь правда и...

Мужчина (перебивая): Нет.
Женщина: Как нет. Скажите, зачем вы меня...
Мужчина (перебивая): Этот вопрос не бут (неразборчиво)... вы на кого...»
Далее пленка в течение нескольких секунд идет без звука.
«Женщина: А вот как вы мне могли (слово непонятно)... это вы должны поду­

мать сами.
Мужчина: А что вам сделать? Замуж вас выдать? Или что?
Женщина: Нет, меня не нужно замуж выдавать. Я вас совсем не выбираю в сваты.
Мужчина: А что делать?»
Опять следует значительный перерыв без воспроизведения звука.
«Мужчина: Я никакого отношения к мужу... с мужем».
Следует длительная пауза (около трех минут).
«Женщина: Нет. Так относительно...
Мужчина: Хорошо, тогда так и сделаем.
Женщина: Что?
Мужчина: Ну, ничего не передавал? Вы вчера видели его?
Женщина: Он вчера поздно пришел. Я его не дождалась».
Следует пауза.
«Мужчина: Да.
Женщина: Да.
Мужчина: Ага. Хорошо. Ну, вот так и сделайте.
Женщина: Что?
Мужчина: (неразборчиво).. .если (неразборчиво)... вы напишите, что Саркисов 

звонил, просил опять (неразборчиво)...
Женщина: Хорошо.
Мужчина: По телефону.
Женщина: Хорошо.
Мужчина: От шести до восьми вы позвоните. Ну, всего хорошего.
Женщина: До свиданья».
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Лента была прослушана до конца, но более никаких записей на ней не оказалось. 
После прослушивания пленка была помещена в конверт, опечатанный мастичной 

печатью с индексом «1/6».

Директор ВНИИ звукозаписи Григораш

Стенографистка Бобровская

Пом[ощник] генерального прокурора СССР
государственный советник юстиции 3-го класса Л. Смирнов

Верно: [п.п.] Майор административной] службы Юрьева

РГАСПИ. Ф. 17. Оп. 171. Д. 471. Л. 226-240. Копия. Машинопись.

№1.133
Копия протокола

допроса обвиняемого Л. П. Берия от 17 ноября 1953 г.
Соверш енно секретно

товарищу Маленкову Г. М.

Представляю копию протокола допроса обвиняемого Берия Лаврентия Павловича 
от 17 ноября 1953 года.

Приложение: на 6 листах.
[п.п.] Р. Руденко

18 ноября 1953 г.
№ 664/ссов

Пометы:
тт. М аленков и Х рущ ев ознакомлены. 
18.XI.53 [подпись неразборчива]
[п.п.] В. Молотов 18.XI.53 
[п.п.] К. Ворошилов 21.XI.53 
Читал, [п.п.] Л. Каганович

Протокол допроса

1953 года, ноября 17 дня, генеральный прокурор СССР действительный госу­
дарственный советник юстиции Руденко допросил обвиняемого

Берия Лаврентия Павловича.

Допрос начат в 15 час. 25 мин.

ВОПРОС: Вы Орджоникидзе Нину Давидовну знаете?
ОТВЕТ: Не помню.
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ВОПРОС: Это жена Папулия Орджоникидзе?
ОТВЕТ: Да, вспоминаю. Я ее лично знал.
ВОПРОС: За что была арестована в 1937 году Нина Орджоникидзе, за что осуж­

дена и к какому наказанию?
ОТВЕТ: Не помню.
ВОПРОС: Вы показываете неверно. Вам оглашаются показания обвиняемого 

Кобулова Б. от 12 ноября 1953 года по поводу ареста Орджоникидзе Н.:
«...Ее арест не мог быть произведен без наличия у транспортного отдела НКВД 

специальной санкции от Берия, т. к. Орджоникидзе была ему лично знакома и извест­
на. Более того, как я показывал на предыдущих допросах, жены видных участников 
антисоветского подполья не только арестовывались, но приговаривались Гоглидзе к 
различным видам наказания только после доклада им и получения соответствующих 
указаний от Берия».

Вы подтверждаете это?
ОТВЕТ: Я не отрицаю показаний Кобулова, но я не помню этого.
ВОПРОС: Вам предъявляется архивное уголовное дело за № 10472 по обвине­

нию Орджоникидзе Н. Д.
Как вы видите, она была арестована как жена репрессированного вами по 1-й 

категории Орджоникидзе Павла Константиновича и ей было предъявлено обвинение 
по ст. 58-10 УК Грузинской] ССР.

Почему же она была расстреляна по решению тройки от 14.VI.1938 г., хотя 
статья 58-10 УК и приписанная ей в обвинительном заключении ст. 5 С-1 «в» УК не 
предусматривают расстрела?

ОТВЕТ: Подтверждаю, что мне предъявлено дело по обвинению Орджоникид­
зе Н. Д., из которого усматривается, что 29 марта 1938 года Орджоникидзе Н. Д. по 
решению тройки была осуждена к 10 годам лишения свободы, а 14 июня того же года 
она по решению той же тройки осуждена к расстрелу, хотя статьи, предъявленные 
ей, и не предусматривали расстрела.

Как видно из справки, имеющейся в деле, она 15 июня 1938 г. была расстреляна. 
Я не помню, докладывалось ли это дело мне или нет.

Также не помню, давались ли мною какие указания по этому делу или нет.
ВОПРОС: Вы говорите неправду.
Вам оглашаются показания обвиняемого Кобулова от 12 ноября с. г.:

«Мне трудно сказать что-либо определенное, почему первичное постановление 
тройки НКВД от 29 марта 1938 года было отменено, и 14 июня 1938 года решением 
той же тройки Орджоникидзе Н. Д. была приговорена к расстрелу, но я не сомне­
ваюсь, что Орджоникидзе Н. Д. была расстреляна по указанию Берия. Я считаю, 
что Орджоникидзе Н. Д. расстреляна незаконно, т. к. в деле отсутствуют основания 
для вынесения такой меры наказания, тем более что и по инструкции НКВД СССР 
максимальная мера наказания могла быть определена не свыше 8 -10  лет ИТЛ. 
Безусловно, в данном случае расстрел Орджоникидзе Н. Д. был произведен не в 
результате какой-либо ошибки, а был вызван местью со стороны Берия в отношении 
семьи Орджоникидзе».
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Теперь вы признаете, что с целью мести совершили убийство Орджоникидзе 
Нины, как совершили убийство и ее мужа Павла Орджоникидзе?

ОТВЕТ: Я не признаю это. Когда Кобулов говорит о мести с моей стороны по 
отношению к семье Орджоникидзе, то он лжет.

ВОПРОС: Вы знаете Эгнаташвили Василия Яковлевича?
ОТВЕТ: Да, я знаю Эгнаташвили В. Я. Он работал последнее время секретарем 

Президиума Верховного Совета Грузинской ССР.
ВОПРОС: Вы давали указания Мирцхулава и Деканозову об аресте Эгнаташви­

ли В. Я. и за какие преступления, совершенные им?
ОТВЕТ: Он был арестован по моему указанию за то, что вел провокационные 

разговоры против ЦК Компартии Грузии, в частности по делу мингрельцев.
ВОПРОС: Вам оглашаются показания обвиняемого Деканозова В. Г. от 26 авгу­

ста с. г. по вопросу ареста Эгнаташвили:
«...Заслуживает внимания факт ареста Эгнаташвили В. Я., работавшего до апреля 

1953 года секретарем Президиума Верховного Совета Грузинской ССР. Эгнаташвили был 
арестован МВД Грузинской ССР в конце апреля или в начале мая 1953 г. по указанию 
секретаря ЦК Компартии Мирцхулава.

Мирцхулава сказал мне, что указание на арест Эгнаташвили он, в свою очередь, 
получил от Берия. Берия предложил арестовать Эгнаташвили за скрытие своей 
принадлежности к партии социал-федералистов до 30-х годов, рекомендовал найти 
Рачвелишвили, который состоял якобы в партии социал-федералистов вместе с Эг­
наташвили, и допросить его. Мирцхулава говорил мне, что Берия его предупредил 
не обращать внимания на то, что он, Берия, рекомендовал Эгнаташвили при вступле­
нии в компартию. Было очевидно, что Берия сводил личные счеты с Эгнаташвили, 
который, как об этом было известно в парторганизации Грузии, давал информацию 
вождю партии по мингрельскому вопросу, заинтересованность по делу Эгнаташвили 
проявил и Кобулов Б. 3., который лично звонил мне по ВЧ и спрашивал, в каком со­
стоянии оно находится...»

Вы подтверждаете показания Деканозова?
ОТВЕТ: Я давал указания Деканозову об аресте Эгнаташвили. Я отрицаю по­

казания Деканозова в той части, где он говорит, что я это сделал с целью мести.
Давая указание об аресте Эгнаташвили, я имел в виду его прошлое —  принад­

лежность к федералистам, хотя в 1937 году, будучи секретарем ЦК Грузии, я был 
инициатором приема его в партию большевиков. Тогда мне тоже было известно, что 
он принадлежал в прошлом к федералистам.

ВОПРОС: Вы Чижову Валентину Абрамовну знаете?
ОТВЕТ: Не помню, может быть, и знаю.
ВОПРОС: Вам оглашаются показания Чижовой Валентины Абрамовны:

«...В 1949-1950 гг. я работала актрисой в театре при Министерстве нефтяной 
промышленности (разъездной театр, обслуживающий рабочих-нефтяников). Актриса 
этого же театра Павлова (возможно, что это ее псевдоним) познакомила меня с семьей 
Мичуриных-Равер, и я била приглашена на вечер, посвященный встрече Нового года 
(по старому стилю)...
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...Примерно в одиннадцатом часу вечера Мичурин-Равер сказал мне, что по 
весьма важному делу меня вызывают к одному ответственному работнику. Очевидно, 
о том же Мичурин говорил и с другой девушкой, фамилии которой я не знаю. Знаю 
лишь, что зовут ее Ира. В прихожей Равер сказал мне, что я поеду вместе с Ирой. Мы 
вышли на улицу втроем —  Саркисов, я и Ира. Машина уже стояла у подъезда. Я не 
знала, куда мы едем. Думаю, что Ира также об этом ничего не знала. Автомашина 
привезла нас на Малую Никитскую улицу к особняку. Тогда я не знала, что в этом 
особняке живет Берия.

Саркисов попросил меня и Иру обождать в машине, а сам куда-то ушел. Через 
непродолжительное время Саркисов вернулся и сказал, чтобы я прошла с ним, а Ира 
подождала нас.

Саркисов провел меня в дом, и мы вошли в большую комнату, по внешнему виду 
библиотеку. Я пробыла в этой комнате несколько минут одна, а затем туда вошел муж­
чина, в котором я сразу опознала Берия. Берия стал мне задавать различные вопросы, 
касающиеся моей биографии. Эти вопросы имели вначале настолько официальный 
характер (сколько лет, кто мои родители, где я училась и пр.), что я решила, что Берия 
интересуется мной для того, чтобы дать какое-нибудь задание разведывательного ха­
рактера. Однако затем Берия предложил мне пройти за ним. Мы прошли через комнату, 
в которой стоял большой глобус. Затем мы вошли в столовую, где уже был сервирован 
стол на три лица.

За ужином присутствовали Берия, Саркисов и я. Я не хотела пить вино, но Берия 
сказал, что это будет совсем легкое вино, так как он будет смешивать вино с лимонадом. 
Я выпила 3-4 бокала этого вина, а затем потеряла сознание.

Очнулась я только утром, уже в другой комнате — в спальне. Рядом со мной на 
постели спал Берия. Я была вся в крови, так как до этой ночи ни с кем не была интимно 
близка и Берия лишил меня девственности.

Будучи глубоко потрясена тем, что со мною произошло, я потребовала от Берия, 
чтобы он отпустил меня домой. При этом я заявила Берия, что напишу о совершенном 
им преступлении товарищу Сталину. На это Берия в грубой форме ответил, что все равно 
мое заявление не попадет к товарищу Сталину, а окажется в руках Берия, и я только 
сделаю хуже самой себе. Берия сказал, что я вообще могу не выйти из этого дома, а 
мою мать сошлют в самые далекие лагеря.

Я понимала, что в лице Берия могу приобрести страшного врага. Меня глубоко 
оскорблял циничный и грубый язык, на котором со мной разговаривал Берия, но я 
боялась его угроз и решила выбраться из особняка Берия...

...На следующий день Саркисов вновь приехал ко мне и угрозами заставил поехать 
к Берия. Саркисов говорил, что с такими людьми, как Берия, ссориться нельзя, так как 
слишком велики и опасны могут быть последствия такой ссоры. Я сама слышала угрозы 
со стороны Берия и думала, что он может привести эти угрозы в исполнение. Поэтому 
я была вынуждена подчиниться и поехала к Берия.

Я просила Берия оставить меня, но он вновь угрозами заставил меня вступить с 
ним в половую связь. После этого в течение двух-трех недель Саркисов являлся ко мне 
и заставлял ездить к Берия...»
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Вы признаетесь, что изнасиловали Чижову В. А.?
ОТВЕТ: Я отрицаю показание в части изнасилования мной Чижовой и в том, что 

я ее спаивал. Я не отрицаю, что она была не раз у меня в особняке, что я находился 
с ней в интимной связи.

Протокол мною прочитан, записано все с моих слов верно.

Л. Берия

Допрос окончен в 16 час. 30 мин.

Допросил: Генеральный прокурор СССР Р. Руденко

При допросе присутствовал и вел запись протокола
следователь по важнейшим делам Прокуратуры СССР Цареградский

Верно: [п.п.] Майор административной] службы Юрьева

РГАСПИ. Ф. 17. Оп. 171. Д. 471. Л. 245-251. Копия. Машинопись.

№1.134
Проект текста

сообщения «В Прокуратуре СССР», представленный 
генеральным прокурором СССР в Президиум ЦК КПСС

Пролетарии всех стран, соединяйтесь!
Строго секретно

№ П42/Х1У

21.XI. 1953 г.

Коммунистическая Партия Советского Союза, 
ЦЕНТРАЛЬНЫЙ КОМИТЕТ

Тт. Маленкову, Хрущеву, Молотову, Руденко

Выписка из протокола № 42 заседания Президиума ЦК от 20 ноября 1953 г.

О проекте сообщения «В Прокуратуре СССР» для 
опубликования в печати и о составе Специального судебного 

присутствия Верховного суда СССР для рассмотрения дела по обвинению 
Берия и вместе с ним Меркулова, Деканозова, Кобулова, Гоглидзе, 

Мешика и Влодзимирского

1. Принять в основном представленный тов. Руденко по делу Берия и его со­
участников текст сообщения «В Прокуратуре СССР».
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Поручить тт. Маленкову Г. М., Хрущеву Н. С., Молотову В. М. и Руденко Р. А. 
окончательно отредактировать текст сообщения «В Прокуратуре СССР» с учетом 
замечаний, сделанных на заседании.

2. Поручить тов. Руденко подготовить предложения о составе Специального 
судебного присутствия Верховного суда СССР с учетом поправок и замечаний, 
сделанных на заседании Президиума ЦК.

СЕКРЕТАРЬ ЦК

Проект  
Без публикации

Указ
Президиума Верховного Совета СССР 

Об образовании
специального судебного присутствия Верховного суда СССР 
для рассмотрения дела по обвинению Берия Л. П. и других

Президиум Верховного Совета СССР постановляет:

Для рассмотрения уголовного дела по обвинению Берия Лаврентия Павловича 
по ст. ст. 58-1 п. «б», 58-8, 58-13, 58-11 Уголовного кодекса РСФСР и по ч. 2 Указа 
Президиума Верховного Совета СССР от 4 января 1949 года «Об усилении уголовной 
ответственности за изнасилование», Меркулова Всеволода Николаевича, Деканозова 
Владимира Георгиевича, Кобулова Богдана Захаровича, Гоглидзе Сергея Арсеньеви­
ча, Влодзимирского Льва Емельяновича, Мешика Павла Яковлевича по ст. ст. 58-1 
п. «б», 58-8,58-11 Уголовного кодекса РСФСР, —  образовать Специальное судебное 
присутствие Верховного суда СССР в следующем составе:

Председатель Специального судебного присутствия — Маршал Советского Со­
юза Конев И. С.

Члены Специального судебного присутствия:
Зейдин Е. Л. — генерал-лейтенант юстиции, первый заместитель председателя 

Верховного суда СССР,
Мжаванадзе В. П. — секретарь ЦК КП Грузии,
Москаленко К. С .— генерал армии, командующий Московским военным округом,
Лунев К. Ф. — первый заместитель министра внутренних дел СССР.

В Прокуратуре СССР

Прокуратурой СССР закончено следствие по делу изменника Родины Бе­
рия Л. П.

Следствием установлено, что Берия, действуя в интересах иностранного капи­
тала, организовал антисоветскую изменническую группу заговорщиков, ставившую
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своей преступной целью использовать органы МВД как в центре, так и на местах 
против [добавлено «Коммунистической»] партии и [зачеркнуто «ее руководства, 
против»)] Правительства СССР, поставить МВД над партией и правительством для 
захвата власти, ликвидации советского строя и реставрации капитализма.

Активными участниками изменнической группы заговорщиков являлись обви­
няемые: Меркулов В. Н., Деканозов В. Г., Кобулов Б. 3., Гоглидзе С. А., Мешик П. Я. 
и Влодзимирский Л. Е.

Лишенные какой-либо социальной опоры внутри СССР Берия и его сообщники 
строили свои преступные расчеты на поддержку заговора реакционными империа­
листическими силами из-за рубежа.

Установлено, что участники заговорщической группы предприняли преступные 
меры для того, чтобы активизировать буржуазно-националистические элементы в 
союзных республиках, посеять вражду и рознь между народами СССР и в первую 
очередь подорвать дружбу народов СССР с великим русским народом.

С целью подрыва колхозного строя и создания продовольственных затруднений 
внутри страны Берия саботировал важнейшие мероприятия партии и правительства, 
направленные к увеличению урожайности и поднятию материального благосостояния 
советского народа.

Следствием доказано, что Берия предпринял попытку установить тайную связь 
с правительством одного из империалистических государств.

Пользуя в своих изменнических целях агентов иностранных разведок, Берия и 
его сообщники спасали этих преступников от разоблачения и заслуженной кары.

Заговорщики подвергали преследованиям и гонениям честных работников МВД, 
отказывавшихся выполнять преступные распоряжения Берия.

Предварительным следствием установлено, что преступления, совершенные 
Берия и его соучастниками в 1953 году, после кончины И. В. Сталина, явились 
лишь частью их глубоко законспирированной прошлой преступной деятельности. 
После кончины И. В. Сталина, когда реакционные империалистические силы акти­
визировали свою подрывную деятельность против Советского государства, Берия 
стал раскрывать свое подлинное лицо изменника Родины и врага советского народа. 
[Помета на полях: «В чем заключ.?»]

Как установлено сейчас следствием, Берия еще в 1919 году совершил преда­
тельство, поступив на секретно-агентурную должность в контрразведку контррево­
люционного мусаватистского правительства в Азербайджане, действовавшую под 
контролем английских разведывательных органов. [Помета на полях: «Грузине.»]

Тщательно скрывая и маскируя свое преступное прошлое, Берия стал органи­
затором антисоветской изменнической заговорщической группы. Пробравшись при 
помощи различных карьеристических махинаций на ответственные посты в Закав­
казье и Грузии, а затем в МВД СССР и вынашивая в изменнических целях планы 
захвата власти, Берия и его сообщники учиняли расправу с неугодными им людьми, 
насаждали произвол и беззаконие и обманывали партию и государство.

В течение ряда лет Берия с помощью соучастников вел преступную интриган­
скую борьбу против выдающегося деятеля коммунистической партии и Советского
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государства С. Орджоникидзе, опасаясь разоблачения с его стороны. После кончины 
С. Орджоникидзе заговорщики продолжали жестоко мстить членам его семьи.

Как установлено следствием, Берия и его сообщники совершили ряд изменни­
ческих актов, направленных к ослаблению обороноспособности Советского Союза.

Заговорщики совершали террористические убийства лиц, со стороны которых 
опасались разоблачений.

Являясь контрреволюционным буржуазным националистом, Берия на всем про­
тяжении своей преступной деятельности с помощью своих сообщников поддерживал 
тайную связь с контрреволюционными грузинскими меныневиками-эмигрантами — 
шпионами ряда иностранных разведок.

[Зачеркнуто: «Таким образом,»] Установлено, что обвиняемые Берия, Мер­
кулов, Деканозов, Кобулов, Гоглидзе, Мешик и Влодзимирский, изменив Родине, 
действовали как агентура международного империализма, как злейшие враги со­
ветского народа.

Будучи изобличенными на следствии показаниями многочисленных свидетелей 
и подлинными документальными данными, обвиняемые признали себя виновными 
в совершении ряда тягчайших государственных преступлений.

Берия предан суду по обвинению в измене Родине, в организации антисоветского 
заговора, совершении террористических актов, активной борьбе против рабочего 
класса и революционного рабочего движения, проявленной им на секретно-аген­
турной должности в контрреволюционном правительстве в период Гражданской 
войны, то есть в преступлениях, предусмотренных ст. ст. 58-1 «б», 58-8, 58-13, 58-11 
Уголовного кодекса РСФСР.

Меркулов, Деканозов, Кобулов, Гоглидзе, Мешик и Влодзимирский преданы 
суду по обвинению в измене Родине, совершении террористических актов и участии 
в контрреволюционной изменнической заговорщической группе, то есть в престу­
плениях, предусмотренных ст. ст. 58-1 «б», 58-8, 58-11 Уголовного кодекса РСФСР.

В соответствии с Указом Президиума Верховного Совета СССР дело по обви­
нению Берия, Меркулова, Деканозова, Кобулова, Гоглидзе, Мешика и Влодзимир- 
ского направлено для судебного рассмотрения Специального судебного присутствия 
Верховного суда СССР в порядке, установленном Законом от 1 декабря 1934 года.

*  *  *

Поправки т. Руденко (подчеркнуты синим карандашом) внесены в соответствии 
с замечаниями на заседании Президиума ЦК 20 ноября 1953 г.

РГАСПИ. Ф. 17. Оп. 171. Д. 471. Л. 252-263. Копия. Машинопись.
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№1.135
Изменения,

внесенные в обвинительное заключение 
по уголовному делу по обвинению Берия и других

Страницы 1-7 «обвинительного заключения» заменяются следующим текстом:

Соверш енно секрет но

Обвинительное заключение 
по делу № 0029-53 г. по обвинению:

1. Берия Лаврентия Павловича в преступле­
ниях, предусмотренных ст. ст. 58-1 «б», 58-8, 
58-13, 58-11 Уголовного кодекса РСФСР и ч. II 
Указа Президиума Верховного Совета СССР от 
4 января 1949 года «Об усилении уголовной от­
ветственности за изнасилование».
2. МЕРКУЛОВА Всеволода Николаевича
3. ДЕКАНОЗОВА Владимира Георгиевича
4. Кобулова Богдана Захарьевича
5. ГОГЛИДЗЕ Сергея Арсеньевича
6. МЕШИКА Павла Яковлевича
7. ВЛОДЗИМИРСКОГО Льва Емельяновича — в 
преступлениях, предусмотренных ст. ст. 58-1 «б», 
58-8, 58-11 Уголовного кодекса РСФСР.

8 августа 1953 года пятая сессия Верховного Совета СССР вследствие вскрытых 
преступных антигосударственных действий Л. П. Берия, направленных на подрыв 
Советского государства в интересах иностранного капитала, постановила:

Утвердить Указ Президиума Верховного Совета СССР о лишении Л. П. Берия 
полномочий депутата Верховного Совета СССР, снятии его с поста первого замести­
теля председателя Совета министров СССР и с поста министра внутренних дел СССР 
с лишением всех присвоенных ему званий и наград и о передаче дела о преступных 
действиях Л. П. Берия на рассмотрение Верховного суда СССР.

Произведенным Прокуратурой СССР предварительным следствием по делу 
изменника Родины Л. П. Берия установлено, что обвиняемый Берия сколотил враж­
дебную Советскому государству изменническую группу заговорщиков, ставившую 
своей преступной целью использовать органы Министерства внутренних дел как в 
центре, так и на местах против коммунистической партии и Правительства СССР 
в интересах иностранного капитала, стремившуюся в своих вероломных замыслах 
поставить Министерство внутренних дел над партией и правительством для захвата 
власти и ликвидации советского рабоче-крестьянского строя в целях реставрации 
капитализма и восстановления господства буржуазии.
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Активными участниками изменнической группы заговорщиков являлись связан­
ные с Берия в течение многих лет совместной преступной деятельность в органах 
НКВД — МВД обвиняемые: бывший министр государственной безопасности СССР, 
а в последнее время министр государственного контроля СССР — Меркулов В. Н., 
бывший начальник одного из управлений НКВД СССР, а в последнее время министр 
внутренних дел Грузинской ССР— Деканозов В. Г., бывший заместитель народного 
комиссара внутренних дел Грузинской ССР, затем заместитель министра государ­
ственной безопасности СССР, а в последнее время заместитель министра внутренних 
дел СССР — Кобулов Б. 3., бывший народный комиссар внутренних дел Грузинской 
ССР, а в последнее время начальник одного из управлений МВД СССР — Гоглид- 
зе С. А., бывший начальник одного из управлений НКВД СССР, а в последнее время 
министр внутренних дел УССР — Мешик П. Я. и бывший начальник следственной 
части по особо важным делам МВД СССР — Влодзимирский Л. Е.

На протяжении многих лет Берия и его сообщники тщательно маскировали и 
скрывали свою вражескую изменническую деятельность, после кончины И. В. Ста­
лина, когда реакционные империалистические силы активизировали подрывную 
деятельность против Советского государства, Берия перешел к форсированным 
действиям для достижения своих преступных целей, прежде всего путем использо­
вания органов МВД для захвата власти, что и позволило в короткий срок раскрыть 
подлинное лицо изменника Родины и принять решительные меры к пресечению его 
вражеской деятельности.

Обвиняемый Берия, став в марте 1953 года министром внутренних дел СССР, 
совершил тягчайшие государственные преступления, направленные к использованию 
органов МВД для осуществления изменнических планов заговорщиков.

В контрреволюционных целях захвата власти Берия назначил на ряд руково­
дящих должностей в МВД СССР как в центре, так и на местах своих сообщников, 
готовых выполнить любое его преступное распоряжение, связанных с ним длитель­
ной преступной заговорщической деятельностью и помогавших ему скрывать свое 
преступное прошлое.

Лишенные какой-либо социальной опоры внутри СССР, Берия и его сообщники 
строили свои преступные расчеты на поддержку заговора реакционными империа­
листическими силами из-за рубежа. Для этого заговорщики в 1953 году совершили 
изменнические акты, непосредственно направленные на поддержку реакционных 
империалистических сил, активизировавших свою подрывную деятельность против 
Советского Союза и стран народной демократии.

Так, используя возможности работы закордонных органов МВД, обвиняемые 
Берия и Кобулов в мае 1953 года сделали попытку установить тайную связь с Тито 
и Ранковичем в Югославии.

Действуя как предатель и шпион, Берия осуществил вражеский акт, вызвав в 
апреле 1953 года в Москву на длительное время одновременно всех резидентов со­
ветской разведки в капиталистических странах, расшифровав их тем самым перед 
иностранными разведывательными органами и нарушив деятельность советской 
разведки за рубежом.
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Незадолго до американской провокации 17 июня 1953 года в Берлине Берия 
выступил с проектом отказа от строительства социализма в Германской Демокра­
тической Республике.

Тогда же им под видом реорганизации аппарата уполномоченного МВД в ГДР 
были проведены преступные мероприятия, приведшие к отсутствию необходимой 
информации о деятельности американской агентуры и затруднившие борьбу с под­
рывными элементами в ГДР.

В это же время Берия в кругу своих сообщников выступил с предложениями 
поступиться территориальной неприкосновенностью Советского Союза в угоду 
империализму и передать некоторым капиталистическим государствам значительные 
территории СССР.

В своих изменнических целях обвиняемые Берия, Кобулов, Деканозов, Мешик и 
другие заговорщики предприняли преступные меры для того, чтобы оживить остатки 
буржуазно-националистических элементов в союзных республиках, посеять вражду 
и рознь между народами СССР, и в первую очередь подорвать дружбу народов СССР 
с великим русским народом.

С целью подрыва колхозного строя и создания продовольственных затруднений 
в нашей стране Берия всяческими способами саботировал, мешал проведению важ­
нейших мероприятий партии и правительства, направленных на подъем хозяйства 
колхозов и совхозов, на неуклонное повышение благосостояния советского народа.

Обвиняемые Берия, Кобулов, Мешик и другие заговорщики собирали фальси­
фицированные, клеветнические материалы на руководящих партийных и советских 
работников, а также по поводу деятельности партийных и советских организаций, 
давали задания местным органам МВД, чтобы они контролировали партийные 
организации.

Заговорщики подвергали преследованиям честных работников МВД, отказыва­
ющихся выполнять преступные распоряжения Берия.

Готовя захват власти, Берия и его сообщники использовали входившие в состав 
органов МВД Управление правительственной охраны и некоторые отделы специ­
альной оперативной техники для шпионажа за руководителями партии и прави­
тельства. Для этого были организованы подслушивания в служебных кабинетах, 
подслушивания телефонных разговоров. На должность начальника Управления 
правительственной охраны Берия назначил освобожденного им в марте 1953 года 
из тюрьмы своего соучастника Кузьмичева.

Доказательства, относящиеся к этим преступным деяниям Берия и его сообщни­
ков, а также к другим тягчайшим государственным преступлениям, совершенным 
заговорщиками в 1953 году, подробно изложены ниже в соответствующих разделах 
настоящего обвинительного заключения.

Следствием установлено, что преступления, совершенные Берия и его соучаст­
никами в 1953 году после кончины И. В. Сталина, явились лишь частью их глубоко 
законспирированной в прошлом преступной деятельности, начало которой относится 
еще ко времени Гражданской войны.

Как установлено теперь следствием, Берия завязал связи о иностранными раз­
ведками еще в период Гражданской войны. В 1919 году Берия, находясь в Баку,
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совершил предательство, поступив на секретно-агентурную должность в разведку 
контрреволюционного мусаватистского правительства в Азербайджане, действо­
вавшую под контролем английских разведывательных органов. В 1920 году Берия, 
находясь в Грузии, вновь совершил изменнический акт, установив тайную связь с 
меньшевистской охранкой в Грузии, являвшейся филиалом английской разведки.

Следствием установлено, что и в последующие годы Берия поддерживал и 
расширял свои преступные связи с иностранными разведками через засылаемых 
ими шпионов, оберегая этих врагов Советского государства от разоблачения и за­
служенной кары.

Действуя как изменник Родины и шпион, продавшийся иностранным разведкам, 
Берия на всем протяжении своей преступной деятельности с помощью своих со­
общников поддерживал также тайные связи с контрреволюционными грузинскими 
меныневиками-эмигрантами, агентами ряда иностранных разведок.

Тщательно скрывая и маскируя свое преступное прошлое и вражеские связи 
с разведками иностранных государств, Берия избрал в качестве основного метода 
клевету, интриги, различные провокации против честных партийных, советских 
работников, стоявших на пути его враждебных Советскому государству замыслов и 
мешавших ему пробраться к власти.

Пробравшись с помощью этих преступных методов на ответственные посты в 
Закавказье и Грузии, Берия сколотил контрреволюционную заговорщическую группу 
для осуществления намеченных изменнических планов. В эту группу входили обви­
няемые: Меркулов, Деканозов, Кобулов, Гоглидзе, а также Церетели, Милынтейн, 
Мичурин-Равер, Сумбатов-Топуридзе, Савицкий, Шария, Людвигов, Мамулов, 
Ордынцев, Рапава и другие заговорщики, ныне арестованные, дела в отношении 
которых выделены в отдельные производства.

Вынашивая в изменнических целях планы захвата власти, Берия и его сообщники 
учиняли расправу с неугодными для них людьми, насаждали произвол и беззаконие, 
обманывали партию и государство.

Следствием установлено, что пробираясь к власти, Берия в течение ряда лет 
с помощью своих сообщников вел преступную интриганскую борьбу против вы­
дающегося деятеля коммунистической партии и Советского государства — Серго 
Орджоникидзе, видя в нем человека, являвшегося препятствием к дальнейшему вы­
движению и к осуществлению вражеских замыслов Берия. Как теперь установлено, 
Серго Орджоникидзе питал политическое недоверие к Берия.

После кончины Серго Орджоникидзе заговорщики продолжали жестоко мстить 
членам его семьи.

Берия с помощью своих соучастников устранял лиц, стоявших на его пути, вплоть 
до их физического уничтожения. В этих целях преступно попиралась социалисти­
ческая законность, применялись незаконные аресты, фальсификация следственных 
дел, истязания и пытки арестованных для получения клеветнических показаний, 
совершались террористические убийства под видом осуждения за контрреволюци­
онную деятельность по решениям особой тройки, состоявшей из сообщников Берия.

Тщательно конспирируя свою преступную деятельность, Берия пробрался в 
1938 году на должность народного комиссара внутренних дел СССР.
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С помощью назначенных им на ответственные посты в органы НКВД СССР со­
участников по преступной деятельности в Грузии и Закавказье обвиняемых Меркулова, 
Деканозова, Кобулова, Гоглидзе, а также при участии новых сообщников из числа 
морально разложившихся карьеристов и предателей — обвиняемых Мешика и Влодзи- 
мирского, Берия совершил в этот период ряд тяжких государственных преступлений, в 
том числе террористические убийства лиц, со стороны которых опасался разоблачений.

Так, Берия и его соучастниками был умерщвлен М. С. Кедров — член комму­
нистической партии с 1902 года, бывший член Президиума ВЧК и коллегии ОГПУ 
при Ф. Э. Дзержинском. Заговорщики имели основания подозревать Кедрова в том, 
что он располагает материалами о преступном прошлом Берия. Установлены также 
и другие факты террористических убийств, совершенных заговорщиками с пре­
ступной целью истребления честных, преданных делу коммунистической партии и 
советской власти кадров.

Так же, как в период работы в Закавказье и Грузии, Берия и его соучастники 
широко применяли незаконные методы следствия, фальсификацию следственных 
дел и иные преступные приемы для устранения опасных для Берия лиц.

Как установлено следствием, Берия и его сообщники совершили ряд изменни­
ческих актов, пытаясь ослабить обороноспособность Советского Союза.

Возлагая свои надежды на поддержку реакционных империалистических сил, 
Берия, Меркулов, Деканозов и другие заговорщики, перед началом Великой Отече­
ственной войны пытались подорвать и ослабить советскую разведывательную сеть 
за рубежом, и в первую очередь в гитлеровской Германии.

В первые же дни Великой Отечественной войны Берия, используя служебное по­
ложение народного комиссара внутренних дел СССР, в своих изменнических целях, 
втайне от советского правительства, пытался через болгарского посла Стаменова 
договориться с Гитлером о прекращении войны ценою уступки фашистской Герма­
нии советских земель Украины, Белоруссии, Прибалтики, Карельского перешейка, 
Бессарабии, Буковины и порабощения советских людей.

Изменническая деятельность Берия во время войны выразилась и в том, что 
осенью 1942 года, в напряженный момент обороны Кавказа, он с помощью своих 
соучастников пытался открыть врагу перевалы через Главный Кавказский хребет, что 
должно было, по преступным замыслам заговорщиков, привести к иностранной окку­
пации Закавказья и передать в руки империалистических государств бакинскую нефть.

Изыскивая способы совершения тайных убийств, преступники производили 
бесчеловечные опыты на живых людях, испытывая на них действие различных ядов. 
С этой целью Берия была создана специальная, строго засекреченная лаборатория, 
в которой жертвы экспериментов подвергались умерщвлению по приказаниям об­
виняемых Берия, Меркулова и Кобулова.

Вставка на страницу 115 (после третьего абзаца 
перед словами «Установлено, что подготавливал»)

Как было подробно изложено выше, Берия и его соучастники, осуществляя рас­
праву с неугодными для них людьми, использовали для этой цели особую тройку,
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состоявшую из сообщников Берия. Приведенные выше примеры террористических 
расправ с Папулия Орджоникидзе, Ниной Орджоникидзе, Э. Бедия, жителями так 
называемой «Мамукинской деревни» и другие были осуществлены при помощи ис­
пользования тройки, выносившей решения о расстрелах неугодных для Берия лиц.

Заняв пост народного комиссара внутренних дел СССР, Берия использовал для 
тех же целей террористических расправ с неугодными ему лицами чрезвычайный 
внесудебный орган, созданный при НКВД, а затем при МТБ и МВД СССР для борьбы 
с преступностью — особое совещание.

С помощью особого совещания Берия также совершил ряд преступных расправ с 
лицами, стоявшими на пути заговорщиков. Так, по решению особого совещания не­
законно содержался под стражей в течение более двенадцати лет в тяжелых условиях 
одиночного заключения особой тюрьмы брат Серго Орджоникидзе — Константин 
Орджоникидзе.

В 1953 году, став министром внутренних дел СССР, Берия, преследуя преступ­
ные цели вновь создать условия для безнаказанных расправ с неугодными для него 
лицами, принял меры к сохранению особого совещания, хотя в условиях дальней­
шего укрепления социалистической законности и правопорядка нужда в подобном 
внесудебном органе отпала.

К материалам следствия приобщено подлинное письмо Берия, от 15 июня 
1953 года за №109/Б, адресованное в правительство, и проект Указа Президиума 
Верховного Совета СССР «Об особом совещании при министре внутренних дел 
СССР». В этом письме Берия, прикрываясь фальшивым предлогом ограничения прав 
особого совещания и в то же время, ссылаясь на «оперативные соображения», просит 
сохранить при МВД СССР особое совещание, наделив этот орган правом применять 
меры уголовного наказания вплоть до лишения свободы сроком до десяти лет.

(см. особую папку)

Таким образом, установлено, что, замышляя государственный переворот и гото­
вясь установить контрреволюционную диктатуру, Берия в 1953 году в целях расправы 
с опасными для него или неугодными ему людьми принял меры к сохранению под­
чиненного ему чрезвычайного карательного органа. В руках заговорщиков особое 
совещание при МВД СССР должно было явиться одним из орудий осуществления 
изменнических планов контрреволюционной заговорщической группы.

Тем же преступным изменническим целям служил введенный по инициативе 
Берия противозаконный, противоречащий основным принципам советского уголовно­
процессуального законодательства порядок исполнения оправдательных приговоров, 
вынесенных судами по делам, расследованным органами НКВД — МВД.

Согласно статьям 340 и 454 Уголовно-процессуального кодекса РСФСР и анало­
гичным по содержанию статьям процессуальных кодексов всех союзных республик, 
«Приговор оправдательный или освобождающий от наказания приводится в испол­
нение председателем немедленно по провозглашению приговора» (ст. 840 УПК).

Нарушив этот усвоенный всем советским уголовно-процессуальным законо­
дательством принцип, Берия добился введения такого порядка, когда суд, вынеся
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оправдательный приговор по делу, расследованному органами МВД, не имел права 
освободить арестованного до получения согласия на это от того же органа МВД, 
которым производил расследование по делу.

В результате подобного, противоречащего закону порядка исполнения оправ­
дательных приговоров по делам, расследованным органами МВД, лица, незаконно 
арестованные, длительное время содержавшиеся под стражей, а затем правильно 
оправданные судами, продолжали содержаться в тюрьмах.

Приведенные выше примеры террористических преступлений, совершенных 
Берия и его сообщниками, свидетельствуют о том, что в руках заговорщиков противо­
законный порядок исполнения оправдательных приговоров также служил средством 
террористических расправ с людьми. Так, из подробно описанного выше сфальси­
фицированного заговорщиками уголовного дела по обвинению М. С. Кедрова видно, 
что заговорщики после вынесения Кедрову оправдательного приговора Военной 
коллегии Верховного суда СССР, не только не освободили Кедрова, но совершили 
убийство его в Саратовской тюрьме, где Кедров продолжал незаконно содержаться 
под стражей в течение четырех месяцев после вынесения оправдательного приговора.

Обвиняемый Берия, допрошенный 27 июля 1953 года, признал, что именно он 
явился инициатором введения грубо нарушающего советский уголовно-процессуаль­
ный закон порядка, при котором лица, оправданные судом по всем делам, расследо­
вание по которым производилось органами МВД, из-под стражи не освобождались 
до получения согласия на это от органов МВД.

Берия показал:
«Вспоминаю, что такой порядок существовал не то с 1940, не то с 1941 года. В то 

время я был народным комиссаром внутренних дел СССР. Входил с этим предложе­
нием я...»

(том 2, л. д. 65)

Этот насаждающий произвол, способствующий расправам с неугодными для за­
говорщиков людьми, незаконный порядок исполнения оправдательных приговоров 
по делам, расследованным органами МВД, просуществовал до момента разоблачения 
и ареста Берия и его сообщников.

На стр. 170 § 1 «формулы обвинения» излагается в следующей редакции:
1. Обвиняемые по настоящему делу являлись участниками преступной измен­

нической группы заговорщиков, ставившей своей преступной целью использовать 
органы Министерства внутренних дел как в центре, так и на местах против комму­
нистической партии и Правительства СССР в интересах иностранного капитала, 
стремившейся в своих вероломных замыслах поставить Министерство внутренних 
дел над партией и правительством для захвата власти и ликвидации советского 
рабоче-крестьянского строя в целях реставрации капитализма и восстановления 
господства буржуазии.

РГАСПИ. Ф. 17. Оп. 171. Д. 472. Л. 181-188, 190-194. Копия. Машинопись.
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№1.136
Письмо Г. М. Маленкову 

от М. И. Берия от 21 ноября 1953 г.
Председателю Совета министров СССР 
тов. Г. М. Маленкову 
от М. И. Берия,
проживающей в Тбилиси, ул. Барнова, № 4

Я — М. И. Берия, мать Л. П. Берия, — 35 лет живу в г. Тбилиси по ул. Карганова 
№ 7 в ведомственном доме МВД. В течение последних 17 лет (после перевода из 
Тбилиси) своего сына Л. П. Берия я видела всего три раза.

В связи с арестом его меня выселили из ведомственного дома МВД и дали одну 
комнату на ул. Барнова № 43 — 18 кв. метр., негодную для жилья, и нам приходится 
жить почти в подъезде, а вещи держать у соседей.

Мне 86 лет, больная (слепая на 70%) и нуждаюсь в присмотре. Со мною живут 
нетрудоспособная (глухонемая) дочь, 8-летняя внучка и зять, всего 5 душ.

Я глубоко убеждена, что мое выселение и создание для меня таких условий от 
Вас не исходит и я не должна отвечать за действия своего взрослого сына. Поэтому 
обращаюсь к Вам с просьбой учесть мое положение и дать указание соответствую­
щим органам о предоставлении мне минимальной жилплощади, необходимой для 
существования.

[п.п.] М. И. Берия
21.XI.53 г.

РГАСПИ. Ф. 17. Оп. 171. Д. 483. Л. 17. Подлинник. Машинопись.

№1.137
Доклад

генерального прокурора СССР от 27 ноября 1953 г. 
Президиуму ЦК КПСС об окончании следствия по 

уголовному делу по обвинению Берия, Меркулова, 
Деканозова, Кобулова, Гоглидзе, Мешика и Влодзимирского

Совершенно секретно

В Президиум ЦК КПСС

товарищу Маленкову Г. М. 
товарищу Хрущеву Н. С.

Докладываю, что следственные материалы по делу Берия и других в количестве 
39 томов и десяти пакетов приложений в соответствии с процессуальным законом
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были предъявлены в период с 26 октября по 25 ноября 1953 года обвиняемым Берия, 
Меркулову, Деканозову, Кобулову, Гоглидзе, Мешику и Влодзимирскому, которые с 
этими материалами полностью ознакомились.

25-26 ноября 1953 года обвиняемым объявлено об окончании следствия. Обви­
няемые опрошены по поводу того, чем они имеют дополнить следствие. При этом 
Меркуловым, Гоглидзе, Мешиком и Влодзимирским были заявлены некоторые не­
существенные ходатайства о производстве дополнительных следственных действий 
(о допросе свидетелей, могущих характеризовать обвиняемых по прежней работе, 
об изменении квалификации их преступлений со статей Уголовного кодекса, караю­
щих контрреволюционные преступления, на статьи о должностных преступлениях 
и некоторые другие).

В связи с тем, что все обстоятельства, затронутые в ходатайствах обвиняемых, 
или уже достаточно исследованы следствием, или не имеют доказательственного 
значения, — [в] удовлетворении этих ходатайств отказано.

Обвиняемые Кобулов и Деканозов никаких ходатайств не заявили.
26 ноября 1953 года объявлено об окончании следствия обвиняемому Берия, 

который заявил, что считает следствие проведенным достаточно полно и никаких 
дополнительных ходатайств не имеет. Протокол объявления об окончании следствия 
обвиняемому Берия прилагаю.

Таким образом, уголовное дело по обвинению Берия, Меркулова, Деканозова, 
Кобулова, Гоглидзе, Мешика и Влодзимирского закончено следствием и подлежит 
направлению для судебного рассмотрения в Верховный суд СССР.

Прошу Ваших указаний.

Приложение: на 2 листах

[п.п.] Генеральный прокурор СССР Р. Руденко

27 ноября 1953 г. 
№ 703/ссов

Протокол
26 ноября 1953 г. 

город Москва

Генеральный прокурор СССР действительный государственный советник юсти­
ции Руденко и следователь по важнейшим делам Прокуратуры СССР государственный 
советник юстиции 3-го класса Цареградский, рассмотрев дело № 0029 по обвинению 
Берия Лаврентия Павловича, в соответствии со статьей 206 УПК РСФСР объявили 
ему об окончании предварительного следствия по делу.

Обвиняемый Берия Л. П. знакомился 8,9,10,11,12,14 сентября 1958 года и 4,5, 
6, 9, 12, 24, 25, 26 ноября 1953 года со всеми материалами дела в подшитом и про­
нумерованном виде в 39 томах с приложением, а именно: с томом № 1 на 268 листах, 
с томом № 2 на 265 листах, с томом № 3 на 287 листах, с томом № 4 на 282 листах, 
с томом № 5 на 294 листах, с томом № 6 на 271 листе, с томом № 7 на 296 листах, с
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томом № 8 на 276 листах, с томом № 9 на 264 листах, о томом № 10 на 116 листах, с 
томом № 11 на 172 листах, с томом № 12 на 70 листах, с томом № 13 на 250 листах, 
с томом № 14 на 269 листах, с тоном № 15 на 266 листах, с томом № 16 на 359 ли­
стах, с томом № 17 на 279 листах, с томом № 18 на 232 листах, с томом № 19 на 290 
листах, с томом № 20 на 230 листах, с томом № 21 на 254 листах, с томом № 22 на 
330 листах, с томом № 23 на 382 листах, с томом № 24 на 275 листах, с томом № 25 
на 271 листе, с томом № 26 на 260 листах, с томом № 27 на 237 листах, с томом № 28 
на 103 листах, с томом № 29 на 74 листах, с томом № 30 на 73 листах, с томом № 31 
на 73 листах, с томом № 32 на 73 листах, с томом № 33 на 359 листах, с томом № 34 
на 298 листах, с томом № 35 на 311 листах, с томом № 36 на 111 листах, с томом 
№ 37 на 334 листах, с томом № 38 на 350 листах, с томом № 39 на 323 листах и с 
приложением — документами арестованных.

После ознакомления с делом обвиняемый Берия Л. П. заявил, что с делом он 
полностью ознакомлен, а также и с содержанием ст. 206 УПК. Он считает, что след­
ствием подробно исследованы обстоятельства дела, и дополнить следствие ничем 
не имеет, так же как не имеет и ходатайств.

Протокол прочитал, записано все верно.

Л. Берия

Генеральный прокурор СССР Р. Руденко

Следователь по важнейшим делам Прокуратуры СССР Цареградский

Верно: Майор административной] службы [п.п.] Гассиева (Юрьева)

РГАСПИ. Ф. 17. Оп. 171. Д. 472. Л. 195-198. Копия. Машинопись.

№1.138
Письмо А. Климкина 

Н. С. Хрущеву от 27 ноября 1953 г. 
по поводу ревизии Совета министров Азербайджанской ССР

Разослать членам Президиума и 
секретарям ЦК КПСС 
[п. п.] Н. Хрущев 
12.XII.1953 г.

Совершенно секретно

Секретарю Центрального комитета КПСС 
товарищу Хрущеву Н. С.

По поводу ревизии Совета министров Азербайджанской ССР.
В мае 1948 г. Министерством госконтроля Союза ССР по поручению правитель­

ства проводилась ревизия Совета министров Азербайджанской ССР.
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Ревизией были вскрыты факты грубых нарушений постановлений Правитель­
ства СССР и действующего законодательства, массовые случаи разбазаривания и 
расхищения государственных денежных средств и материальных ценностей, факты 
злоупотреблений и серьезные недостатки в организации дела по обеспечению го­
сударственной тайны.

Бывш[ий] секретарь ЦК КП Азербайджана т. Багиров М. Д., воспользовавшись 
отдельными личными ошибками бывш[его] заместителя министра госконтроля 
СССР т. Емельянова С. Г., возглавлявшего ревизионную группу, сумел опорочить 
ревизию и добился, чтобы материалы ревизии были направлены ему в г. Баку для 
рассмотрения и принятия мер на месте. Министерство госконтроля было лишено 
возможности доложить правительству результаты ревизии по существу выявленных 
фактов, и они фактически остались правительству неизвестными. Считаю своим 
долгом доложить Вам об этих фактах. Я был одним из участников ревизии. Мне было 
поручено руководство проверкой аппарата и ревизией Управления делами Совета 
министров, проводившейся бригадой в составе 6 человек. Ревизия использования 
средств специального назначения (спецфонда) по условиям особой секретности 
возлагалась на меня лично.

В ходе ревизии средств спецфонда мною были обнаружены в открытых делах 
бухгалтерии Совета министров незасекреченные документы, содержащие в себе 
сведения, которые должны быть отнесены к секретным и совершенно секретным.

В этих документах отражены отдельные сведения, связанные с иранскими собы­
тиями — пребыванием в Азербайджане членов бывш[его] правительства Иранского 
Азербайджана и отдельных воинских частей.

Во многих счетах различных магазинов и фабрик, не имеющих грифа «секрет­
но», указано, что товары отпущены для «иранских офицеров», «иранских солдат», 
«иранского отряда», «иранских демократов», в них обозначено количество товаров: 
шапок, сапог, одежды и проч., отмечены населенные пункты, где размещены эти во­
инские части. В незасекреченных отчетах разных организаций, горсоветов, райсоветов, 
гостиниц и проч. приведены списки эмигрантов, солдат и офицеров, коим на местах 
выдавались продовольствие, одежда, обувь, постельные принадлежности и инвентарь.

В делах бухгалтерии обнаружена также копия незасекреченного персонального 
списка членов правительства и высшего командного состава Иранского Азербайд­
жана, направленного в городское бюро продовольственных карточек.

Из других несекретных документов легко устанавливается, где размещены 
на жительство члены указанного правительства и командный состав. Например, 
в счетах мебельного магазина на доставку мебели записаны их фамилии, имена и 
подробные адреса.

Из документов следует, что к вопросам, связанным с последствиями иранских 
событий, был допущен весьма большой круг лиц, что не могло способствовать со­
хранности государственной тайны.

Следует отметить, что заведующий мебельным магазином Дербенян А. А., бес­
партийный, в прошлом крупный бакинский торговец, оказался весьма осведомлен­
ным о размещении не только членов правительства Иранского Азербайджана, но и 
отряда иранских курдов.
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В открытых делах бухгалтерии найдено письмо бывш[его] министра государ­
ственной безопасности Азербайджанской ССР т. Емельянова на имя председателя 
Совета министров т. Кулиева, в котором он просит отпустить средства на содержание 
отряда иранских курдов Молла Мустафа-Барзани, размещенного в с. Шувеляны.

В спецотделе Совета министров обнаружена незасекреченная и не взятая на учет 
телеграмма министра госбезопасности СССР министру госбезопасности Азербайд­
жана, в которой дается указание о прекращении работы специальной радиостанции, 
действовавшей во время иранских событий.

В центральной сберегательной кассе г. Баку, в открытой картотеке частных лиц, 
обнаружен лицевой счет гражданина (фамилии не помню), в котором значились по­
ступления крупных сумм по 250-300 тыс. руб. от Совета министров и Министерства 
госбезопасности Азербайджанской ССР. В счете выведены обороты, превышающие 
миллион рублей, приведены подробные данные о владельце и его местожительстве.

Приведенные факты свидетельствуют о недопустимой беспечности, проявлен­
ной руководителями республики, и в первую очередь министром госбезопасности 
т. Емельяновым, в организации приемки, размещения и снабжения спецконтингента, 
прибывшего из Ирана, а также в организации переписки по этому вопросу.

По личному указанию т. Мехлиса по выявленным фактам мною был составлен 
ревизионный акт, изъяты и приобщены к нему подлинные документы. Все эти ма­
териалы, как указано выше, отправлены обратно в Баку, и нет гарантии, что все они 
сохранились полностью.

Руководители Совета министров, не укладываясь в рамки ассигнованных по 
бюджету средств на содержание аппарата, широко практиковали привлечение средств 
из других, не предусмотренных законом источников. Факты перерасхода смет и 
незаконного привлечения средств из других источников в отчетности скрывались.

Например, в отчетах за 1946-1947 гт. показано, что на содержание аппарата и 
другие цели израсходовано 8570 тыс. руб., т. е. на 262 тыс. меньше, чем предусмо­
трено сметами. В действительности за этот период было израсходовано 11 836 тыс. 
руб., т. е. перерасходовано 3 млн руб., или 34% сметных назначений.

Для покрытия перерасходов в ряде случаев деньги заготавливали заблаговремен­
но, сознательно создавались скрытые резервы. Для этой цели незаконно использо­
вались оставшиеся к концу года свободные кредиты по республиканскому бюджету.

Так, по постановлению Совета министров от 18 декабря 1946 г. Министерство 
финансов дополнительно открыло кредиты по резервному фонду Совета министров 
в сумме 600 тыс. руб. Эти деньги были немедленно распределены и перечислены 
Спецлечсануправлению, спецбазе МТБ и правительственной даче № 1. По распо­
ряжению Совета министров от 9 декабря 1947 г. перечислено столовой Управления 
делами под видом дотации 325 тыс. рублей.

Указанные 325 тыс. руб. Управлением делами были безотчетно списаны непо­
средственно на расходы, без отражения их на расчетах. Скрытые таким путем деньги 
не учитывались как источник финансирования сметных расходов следующего от­
четного периода, наступающего через 12-20 дней.

Резервный фонд Совета министров и столовая Управления делами, куда направля­
лись скрытые деньги, как раз и являлись теми «кормушками», откуда оплачивались про­
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дукты, спиртные напитки, бесплатно раздаваемые руководящим работникам и приезжим 
гостям, выдавались пособия, приобретались путевки в санатории, дома отдыха и проч.

Из резервного фонда Совета министров в 1946-1947 гг. было израсходовано 
2432 тыс. руб., из них по назначению только 708,8 тыс. руб., а остальные пошли 
на покрытие перерасхода по статьям, предусмотренным сметой, и другие цели: на 
оплату стоимости бесплатно отпущенных продуктов и подарков разным лицам — 
452,6 тыс. руб., спецбазе МГБ (на подобные же расходы) — 467 тыс. руб., на при­
обретение мебели — 311,4 тыс. руб., на единовременные пособия, путевки и проч. 
для руководящих работников — 358,4 тыс. рублей.

За счет резервного фонда производились часто явно незаконные расходы.
Работникам Госплана и участникам ансамбля песни и пляски, например, было 

излишне выплачено 117 тыс. рублей путем завышения суточных во время команди­
ровки в 2-3 раза против нормы, установленной Правительством СССР для коман­
дируемых работников.

Спецлечсануправлением из средств резервного фонда Совета министров израс­
ходовано 10,3 тыс. рублей на покупку золота для изготовления зубных протезов и 
6,8 тыс. рублей роздано в виде пособий разным лицам.

Этим же управлением из средств, предназначенных для обслуживания спецкон­
тингента (иранских демократов), израсходовано не по назначению 90 тыс. рублей, 
на покупку золота для зубных протезов управляющему делами Совета министров 
т. Гасан-Заде Н. X, председателю Госплана т. Антелепяну и другим на приобретение 
путевок в санатории — 27 тыс. руб. и т. п.

Особенно широко транжирились деньги резервного фонда Совета министров 
на приемы «гостей», подарки, посылки и бесплатный отпуск продуктов и спиртных 
напитков руководящим работникам республики.

По выявленным ревизией документам в 1946-1947 гг на эти цели израсходовано 
659,4 тыс. руб.

К этому следует добавить еще 467 тыс. руб., перечисленных спецбазе МГБ, 
значительная часть которых растрачена подобным образом.

В качестве «гостей», как правило, принимались министры, их заместители, от­
ветственные работники ведомств и Госплана СССР, отдельные представители армии, 
приезжающие в Баку по делам службы, в командировку.

В гостиницу «Интурист» или правительственную квартиру, где они обычно 
размещались, доставлялись бесплатно продукты и спиртные напитки. При отъезде 
из Баку к ним в вагон завозились продукты и вина «на дорогу» и «посылки» такого 
же содержания.

Показное «восточное гостеприимство» за государственный счет, на мой взгляд, 
было не только «пережитком прошлого», «спецификой национальных обычаев», оно 
являлось попыткой подкупа или средством влияния на вышестоящих руководящих 
работников в решении тех или иных вопросов.

Поставленный «на широкую ногу» прием министра строительства предприятий 
тяжелой индустрии т. Юдина П. А. обошелся Совету министров в 23,8 тыс. руб. 
Кроме того, услужливые руки доставили к нему в вагон «на дорогу» продукты и 
вина на 3,2 тыс. руб. и 3 «посылки» с такой же снедью стоимостью в 5,1 тыс. руб.
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На прием заместителя министра торговли СССР т. Павлюкова израсходовано 
5,6 тысячи рублей и на 2 тысячи рублей закуплено продуктов и вин на дорогу.

На снабжение продуктами и вином начальника отдела Госплана СССР т. Халю- 
тина во время его пребывания в Баку по делам службы в период с 6 по 19 ноября 
1946 г. затрачивалось свыше 500 руб. в сутки. Отъезд его из Баку также сопрово­
ждался щедрым подарком.

Не менее щедро принимался в Баку и быв[ший] заместитель министра госкон­
троля СССР т. Гафаров А. С. Как видно из расходных документов, именовался он 
там «министр госконтроля Союза ССР».

После радушных проводов Гафарова к нему в вагон доставлено на дорогу 
вина 6 бут[ылок], коньяку — 2 бут[ылки], водки — 2 бут[ылки], шампанского —
2 бут[ылки], чаю — 0,5 кг и проч. Не этим ли объясняется его повышенная актив­
ность в деле отправки в Баку документов ревизии?

Приемы «гостей» за государственный счет производились и на частных квартирах 
отдельных руководящих работников Совета министров тт. Азизбекова, Ислам-Заде, 
Аллахвердиева и других. Продукты и вина доставлялись на квартиры бесплатно из 
той же «кормушки» — столовой Управления делами.

Потеряв всякое чувство меры, отдельные руководящие работники перестали 
даже скрывать истинные цели, во имя которых так бесшабашно транжирились го­
сударственные средства.

В этом отношении весьма показателен следующий документ, выявленный при 
ревизии.

Бывш[ий] секретарь Академии наук, он же бывш[ий] секретарь ЦК КП Азер­
байджана т. Якубов А. А. в письме № 161 от 12 декабря 1947 г. на имя бывш[его] 
заместителя председателя Совета министров т. Азизбекова изложил свою просьбу так:

«Согласно поручению ЦК КП(б) Азербайджана и Совета министров Азербайд­
жанской ССР 14 декабря с. г. я выезжаю в г. Москву для представления работ, вы­
двинутых на соискание Сталинских премий за 1947 г. от Азербайджанской ССР. По 
договоренности с т. Т. И. Кулиевым прошу Вашего указания об изготовлении за счет 
нефтяного фонда 10 посылок, в которых желательно иметь: икру, фрукты, цитрус, 
коньяк и др. по вашему усмотрению».

С фактами поживы за государственный счет настолько свыклись, что работники 
Совета министров перестали обращать внимание на то, что они своими действиями 
открыто компрометировали правительство республики.

Чего стоят, например, записки на отпуск продуктов и вин, выявленные при ре­
визии в большом количестве.

Как правило, они выглядят так:
«т. Коберидзе. Отпустите через т. Цатурова за счет Совета министров: папирос

03 — 200 шт[ук], водки — 2 бут[ылки], коньяку юб[илейного] — 2 бут[ылки], вина 
садиллы — 2 бут[ылки]», или

«т. Коберидзе. Подготовьте посылку-ящик спирт[ных] напитков за счет Совета 
министров: вина садиллы — 5 бутылок, матраса — 5 бутылок, юб[илейного] конья­
ку — 5 бутылок, шампанского — 5 бутылок и водки — 2 бутылки».

Не менее расточительно разбазаривались и промышленные товары. В 1946-1947 гг. 
Управлением делами Совета министров была незаконно изъято из рыночного фонда
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свыше 3,3 тыс. метров шелковых и льняных тканей, а также бархата. По спискам, 
запискам и устным распоряжениям было роздано разным лицам 1350 м этих тканей.

Кроме того, в Управлении делами имелось около 1000 м шерстяных тканей, 
которые не числились на бухгалтерском учете. Эти ткани являлись нечто вроде 
личным фондом бывшего заместителя председателя Совета министров т. Ислам-За­
де, из которого по его личным указаниям было роздано 565 метров тканей разным 
лицам по признакам приятельских отношений. По его же указаниям было выдано 
бесплатно 17 трофейных радиоприемников руководящим работникам республики.

В условиях действия карточной системы военного времени подобное разбаза­
ривание продовольствия и промтоваров рассматривалось как тяжкое преступление. 
Об этом, видимо, не хотели думать руководящие работники Совета министров и 
сами, являя дурной пример, брали продукты и товары почти без всяких ограничений.

Отдельных из них вопросы советской законности вообще не стесняли в деле 
получения тех или иных личных выгод.

Например, за счет Кубинского подсобного хозяйства Управлением делами Со­
вета министров была закуплена мебель на сумму 683 тыс. рублей. Приобреталась 
она незаконным путем, через комиссионные магазины у отдельных граждан по 
недопустимо завышенным ценам. Мебель была роздана руководящим работникам 
республики. Только в 1947 году, почти через 2,5-3 года после покупки, эта мебель 
была взята на баланс Управления делами Совета министров.

На содержание правительственных вагонов (тт. Багирова, Кулиева) по смете на 
1946 г. было ассигновано 175 тыс. рублей. Однако к концу года только одна задол­
женность Совета министров Управлению Азербайджанской ж[елезной] д[ороги] за 
пользование этими вагонами составила 833,6 тыс. рублей.

И в этом случае был найден путь в обход закона. Указанная задолженность была 
покрыта из средств, образовавшихся за счет превышения доходов над расходами по 
республиканскому бюджету, которые не могли расходоваться без специального на 
то разрешения Совета министров СССР.

Ревизией установлено, что на балансе Управления делами Совета министров 
Азербайджанской ССР в 1944-1946 гг. никаких «правительственных дач» не было.

Под таким наименованием, как видно из переписки и текущих счетов в местных от­
делениях Госбанка, значились дачи, занимаемые бывшим секретарем ЦК Азербайджана 
т. Багировым М. Д., председателем Совета министров т. Кулиевым Т. И. и его бывнфими] 
заместителями тг. Азизбековым и Ислам-Заде. Поскольку эти дачи не состояли на балансе 
государственных организаций, они как государственное имущество учтены не были.

Дачи представляли собой обособленные хозяйства с собственным штатом об­
служивающего персонала. Хозяйство велось, по сути дела, на частной основе, с при­
менением наемной рабочей силы и свободной продажей продукции садоводства и 
овощей. Продукция продавалась детским учреждениям, больницам и сбывалась через 
кооперативы по рыночным ценам. От контроля со стороны финансовых органов дач­
ные хозяйства были освобождены и никакими налогами не облагались. Словом, воз­
никла форма хозяйства, еще не виданная в условиях социалистического государства.

Деятельность этих дачных хозяйств можно видеть на примере дачи т. Ислам-Заде,
На его даче в 1947 г. из общей земельной площади 2,77 га было занято под вино­

градником 0,42 га, под фруктовым садом, овощами и другими культурами — 1,47 га.
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Для ухода за виноградником, садом и огородом на даче в среднем работало 14 человек 
наемных рабочих. Содержался директор дачи и бухгалтер.

Чтобы иметь возможность содержать штат и открыть текущий счет в банке, по 
указанию Ислам-Заде Управлением делами Совета министров были незаконно вы­
даны от имени управления доверенность директору дачи, справки о штатах, и фондах 
заработной платы, хотя в действительности Советом министров никаких штатов и 
средств не выделялось. На основании выданных документов хозяйство т. Ислам- 
Заде стало официально именоваться «правительственная дача № 4 при Управлении 
делами Совета министров Азербайджанской ССР» и был открыт счет № 156078 в 
Азизбековском отделении Госбанка.

Так, в сущности, частному хозяйству была придана государственная форма.
Только по выявленным ревизией документам дачей т. Ислам-Заде в 1946-1947 гг. 

было продано винограда, фруктов и овощей на сумму 178 тыс. рублей. Продукция 
эта сбывалась непосредственно детским учреждениям, больницам и санаториям, а 
также на рынке, через магазины Дзержинского межрайпищеторга и Азкоопторга по 
рыночным ценам.

Попытка государственного инспектора по торговле НКТ (акт № 1595 от 30 ав­
густа 1946 г.) пресечь незаконную продажу фруктов и овощей по рыночным ценам 
государственным оздоровительным учреждениям никакого успеха не имела.

Продавая продукцию по рыночным ценам, корм для скота и птицы приобретался 
т. Ислам-Заде от разных учреждений по государственным ценам, причем незаконно, 
без фондов. Таким порядком в 1945-1947 гг. было приобретено 15,1т ячменя, куку­
рузы, отрубей и других кормов.

Неприглядная история строительства дачи т. Ислам-Заде такова.
В 1943-1944 гг. т. Ислам-Заде имел в с. Шувеляны дачу с земельным участком 

площадью 1,1 га, который граничил с земельным участком в 2,8 га, принадлежавшем 
пригородному хозяйству СНК Азербайджанской ССР.

Используя свое служебное положение, т. Ислам-Заде отобрал этот участок у при­
городного хозяйства и построил на нем для себя новую дачу, а занимаемую им ранее 
дачу передал своему брату — министру рыбной промышленности Азербайджанской 
ССР т. Исламову Б. А.

На строительстве дачи использовались солдаты и транспорт Закавказской базы 
центра НКО, а также рабочие Автосстройтреста и ремонтно-строительной конторы 
Совмина Азербайджанской] ССР.

Материалы: кирпич, цемент, железо, олифа, гвозди и проч. для строительства дачи 
т. Ислам-Заде получал без фондов в республиканских строительных организациях, 
отдавая распоряжения об отпуске их от имени правительства республики.

Дача, как видно из документов, именовалась «правительственное строительство 
№ 4», «объект № 4» или «правительственная дача», хотя никакого решения Совета 
министров о строительстве ее не было.

По выявленным ревизией документам строительство дачи обошлось в 685,7 тыс. 
рублей.

т. Ислам-Заде, попирая советские законы, деньги для строительства дачи изымал 
у разных государственных организаций.
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Например, в Азербайджанском управлении Главснаблеса при Совете министров 
СССР в период 1943-1944 гг. накопились излишне полученные деньги с потребителей 
в сумме 284,4 тыс. руб. Деньги эти подлежали взносу в госбюджет.

Узнав об атом, т. Ислам-Заде приказал от имени правительства республики пере­
числить указанные 284,4 тыс. руб. в республиканскую организацию — Азснабсбыт, 
после чего они были израсходованы на строительство дачи.

По распоряжению т. Ислам-Заде № 15-р от 5 января 1946 г. штаб МПВО г. Баку 
передал Азснабсбыту для реализации хозяйственный инвентарь и постельные при­
надлежности. От реализации этого имущества Азснабсбытом в 1946-1947 гг. было 
получено 235,4 тыс. руб. Деньги эти также подлежали взносу в госбюджет.

Однако по указанию т. Ислам-Заде деньги были оставлены на особом счету 
Азснабсбыта, 44,6 тыс. пошли на строительство его дачи, а остальные разбазарены 
на разные нужды. На строительство дачи также незаконно было изъято в Азгор- 
стройтресте 133 тыс. руб., в Азснабсбыте — 112,6 тыс. руб., в подсобном хозяйстве 
Управления делами Совета министров — 74 тыс. руб. и только 47 тыс. руб. было 
израсходовано из доходов самой дачи от реализации фруктов.

Подобными незаконными путями была построена дача бывш[его] заместителем 
председателя Совета министров Азербайджанской ССР т. Азизбековым. Об этом 
Госконтролем было доложено правительству в апреле 1948 г.

По образу и подобию «правительственных дач» строились и эксплуатировались 
дачные хозяйства многими другими руководящими работниками республики: мини­
страми, их заместителями, начальниками управлений, трестов и т. п.

Продажа излишков фруктов и овощей велась ими на той же основе, разница лишь 
в масштабах торговли и способах ведения хозяйства: не многие решались открыто 
применять рабочую силу.

Дачное строительство приняло особо широкий размах в связи со следующим.
В свое время в с. Шувеляны и Бузовны многие усадьбы пришли в упадок и были 

покинуты их владельцами. Строения разрушились, сады и виноградники были за­
пущены.

По решению руководящих органов республики эти усадьбы были розданы ру­
ководящим работникам под дачи в аренду на 20-25 лет.

При раздаче земельных участков установленная правительством СССР норма, 
не превышающая 0,25 га, не соблюдалась.

В результате многие лица получили земельные участки свыше 0,5-0,75 га и даже 
более 1 гектара с большим количеством фруктовых деревьев и кустов винограда, 
урожай фруктов с которых значительно превышал потребности семей этих лиц.

Появились излишки фруктов, возникла необходимость в их сбыте, а форма и 
способы продажи наглядно показаны практикой «правительственных дач», в том 
числе и дачей т. Багирова.

Что же касается строительных материалов для строительства или восстановления 
строений на дачах, то многие «арендаторы» добывали их путями незаконными. В то 
время государственной продажи стройматериалов населению не было. При ревизии 
республиканских министерств были выявлены многочисленные нарушения такого 
порядка.

528



Приведенные факты показывают, что мы имели дело не с отдельными случа­
ями злоупотреблений и нарушений, допущенных теми или иными зарвавшимися 
работниками, а с явлением начавшегося разложения определенного круга лиц руко­
водящего состава и условиями, способствовавшими этому, создавшимися на почве 
дачностроительных увлечений, а также с притуплением политической бдительности 
ряда ответственных работников республики.

Мне неизвестно, какие меры принял т. Багиров по материалам ревизии, направ­
ленным ему Госконтролем СССР.

Но известно, что с контролерами, участвовавшими в ревизии, и местными работ­
никами, заподозренными в том, что они содействовали контролерам Государственного 
контроля, была учинена расправа.

Тов. Багиров вызвал к себе в ЦК контролеров Госконтроля Союза ССР по 
нефтяной промышленности, постоянно работавших в г. Баку, и устроил им «раз­
нос» в самой оскорбительной, унижающей человеческое достоинство форме. Он 
потребовал немедленно убрать из Госконтроля старших контролеров т. Оганова 
и Лукина.

Руководители Министерства госконтроля уволили т. Оганова и Лукина, хотя им 
известно было, что указанные работники совершенно ни в чем не повинны и что 
они честно выполнили свой служебный долг при ревизии.

Несколько позже увольняется с работы и исключается из партии контролер 
т. Григорьян А. Г., принимавшая участие в ревизии. Затем она была арестована и 
сослана в Казахстан.

Был осужден и посажен в тюрьму бывш[ий] начальник Азербайджанского 
управления Главнефтеснаба коммунист т. Зайцев Я. Д., заподозренный в том, что 
он информировал руководителя ревизии т. Емельянова С. Г. и меня о неполадках в 
республике.

По той же причине снят о работы бывш[ий] секретарь Ворошиловского райко­
ма партии по пропаганде т. Цафаров, от которого долго и настойчиво добивались 
«признаний» о том, какие сведения он передавал мне и т. Емельянову С. Г. Почти 
полгода т. Цафаров не мог устроиться на работу в г. Баку и был вынужден уехать с 
семьей в г. Грозный.

Эти действия т. Багирова весьма далеки от партийного отношения к людям.

А. Климкин, 
быв[ший] главный контролер 

Министерства госконтроля СССР 
по нефтяной промышленности

В настоящее время работаю в Министерстве нефтяной промышленности.
Тел. К-5-09-64

27 ноября 1953 г.

Верно: [п.п.] Костарева
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Разослано: 
т. Маленкову Г. М. 
т. Молотову В. М. 
т. Ворошилову К. Е. 
т. Булганину Н. А. 
т. Кагановичу Л. М. 
т. Микояну А. И. 
т. Сабурову М. 3. 
т. Первухину М. Г. 
т. Суслову М. А. 
т. Поспелову П. Н. 
т. Шаталину Н. Н.

Помета на первой странице:
За антипартийную деятельность и двурушничество Багиров М. Д. реш ением  

Пленума Ц К  КП СС выведен из состава членов Ц К  КПСС. Вопрос о его партийности 
передан на рассмот рение К П К  при Ц К  КПСС.

12.Ш.54 г. [подпись неразборчива]

РГАСПИ. Ф. 17. Оп. 171. Д. 472. Л. 199-212. Копия. Машинопись.

№1.139
Проект сообщения

«В Прокуратуре СССР», представленный 
генеральным прокурором СССР 5 декабря 1953 г.

№ П521
7.XII.53 г.

Тов. Молотову

Проект сообщения «В Прокуратуре СССР», представленный т. Руденко
5.XII.53 г. и вставка на стр. 115 обвинительного заключения по делу Берия. 

Отпечатано] 5 экз.

Совершенно секретно

товарищу Маленкову Г. М.

Представляю проект сообщения «В Прокуратуре СССР» с учетом замечаний, а 
также вставку к странице 115 обвинительного заключения по делу Берия и других. 

Приложение на 9 листах (см. 3 л. к № 504) [дописано от руки].

[п.п.] Р. Руденко

530



5 декабря 1953 г.
№ 0029/сс

Помета:
Архив. 10.XII.53 г.
(Представлен новый проект.)
[подпись неразборчива]

В Прокуратуре СССР

26 июня 1953 года Президиум Верховного Совета СССР, рассмотрев сообщение 
Совета министров СССР о преступных антигосударственных действиях Л. П. Бе­
рия, направленных на подрыв Советского государства в интересах иностранного 
капитала, постановил: снять Л. П. Берия с поста первого заместителя председателя 
Совета министров СССР и с поста министра внутренних дел СССР и привлечь Берия 
к судебной ответственности.

В настоящее время [вписано от руки] Прокуратурой СССР закончено следствие 
по делу изменника Родины — Берия.

Следствием установлено, что Берия сколотил [вписано от руки; «организовал 
антисоветскую» зачеркнуто] изменническую группу заговорщиков, ставившую 
своей преступной целью использовать органы Министерства внутренних дел как в 
центре, так и на местах против коммунистической партии и Правительства СССР, 
стремившуюся в своих вероломных замыслах  [вписано от руки] поставить Министер­
ство внутренних дел над партией и правительством для захвата власти, ликвидации 
советского строя и реставрации капитализма.

Активными участниками изменнической группы заговорщиков являлись связан­
ные с Берия в течение многих лет совместной преступной деятельностью в органах 
НКВД — МВД обвиняемые: бывший министр государственной безопасности СССР 
[«а в последнее время министр государственного контроля СССР» зачеркнуто] — 
Меркулов В. Н., бывший начальник управления НКВД СССР, а в последнее время 
министр внутренних дел Грузинской ССР — Деканозов В. Г., бывший заместитель 
народного комиссара внутренних дел Грузинской ССР, бывший заместитель министра 
государственной безопасности СССР, а в последнее время заместитель министра 
внутренних дел СССР — Кобулов Б. 3., бывший народный комиссар внутренних 
дел Грузинской ССР, а в последнее время начальник управления МВД СССР — 
Гоглидзе С. А., бывший начальник управления НКВД СССР, а в последнее время 
министр внутренних дел УССР — Мешик П. Я. и бывший начальник следственной 
части по особо важным делам МВД [«НКВД» зачеркнуто] СССР — [«в последнее 
время занимавший ту же должность в МВД СССР» зачеркнуто] Влодзимирский Л. Е.

На протяжении многих лет Берия и его сообщники тщательно маскировали и 
скрывали свою вражескую изменническую деятельность. После кончины И. В. Ста­
лина Берия форсировал свою подрывную работу против [вписано от руки] [«когда 
реакционные империалистические силы активизировали свою подрывную деятель­
ность против» зачеркнуто] Советского государства, преж де всего путем использо­
вания органов М ВД для захват а власти, что позволило в короткий срок раскрыт ь  
[вписано от руки] [«Берия стал раскрывать свое» зачеркнуто] подлинное лицо из­
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менника Родины [«и врага советского народа» зачеркнуто] и принять реш ительные 
меры  к  пресечению его враж еской деятельности  [вписано от руки].

Став в марте 1953 года министром внутренних дел СССР, Берия [«стремясь 
использовать органы М ВД для захвата власти, назначил»  зачеркнуто] продвинул 
на ряд руководящих должностей в Министерство внутренних дел участников заго­
ворщической группы. Заговорщики подвергали преследованиям и гонениям честных 
работников МВД, отказывавшихся выполнять преступные распоряжения Берия.

С целью подрыва колхозного строя и создания продовольственных затруднений 
внутри страны Берия саботировал важнейшие мероприятия партии и правительства, 
направленные к [«увеличению урож айности и» зачеркнуто] поднятию материального 
благосостояния советского народа.

Установлено, что Берия и его соучастники предприняли преступные меры для того, 
чтобы [«активизировать» зачеркнуто] оживить остатки буржуазно-националистиче­
ских элементов союзных республиках, посеять вражду и рознь между народами СССР, 
и в первую очередь подорвать дружбу народов СССР с великим русским народом.

Лишенные какой-либо социальной опоры внутри СССР, Берия и его сообщники 
строили свои преступные расчеты на поддержку заговора реакционными империа­
листическими силами из-за рубежа.

Берия и его сообщники использовали в своих изменнических целях агентов ино­
странных разведок, спасая этих преступников от разоблачения и заслуженной кары.

Как установлено теперь [вписано от руки] [«сейчас» зачеркнуто] следствием, 
Берия завязал связи с иностранными разведками еще в период Гражданской войны. 
В 1919 году Берия, находясь в Баку  [вписано от руки], совершил предательство, по­
ступив на секретно-агентурную должность в [«контр» зачеркнуто] разведку контр­
революционного мусаватистского правительства в Азербайджане, действовавшую 
под контролем английских разведывательных органов.

В 1920 году, находясь в Грузии  [вписано от руки], Берия вновь совершил из­
меннический акт, установив тайную связь с меньшевистской охранкой в Грузии, 
являвшейся филиалом английской разведки.

Действуя как изменник Родины и шпион, продавшийся иностранным разведкам, 
Берия на всем протяжении своей преступной деятельности с помощью своих со­
общников поддерживал преступную связь с контрреволюционными грузинскими 
меныпевиками-эмигрантами, агентами ряда иностранных разведок.

Тщательно скрывая и маскируя свое преступное прошлое, пробравшись при 
помощи интриг и различных карьеристских махинаций на ответственные посты 
в Закавказье и Грузии, а затем в МВД СССР и вынашивая в изменнических целях 
планы захвата власти, Берия и его сообщники учиняли расправу с неугодными для 
них людьми, насаждали произвол и беззаконие, обманывали партию и государство.

Пробираясь к власти, Берия в течение ряда лет с помощью своих сообщников вел 
преступную интриганскую борьбу против выдающегося деятеля коммунистической 
партии и Советского государства — Серго Орджоникидзе, видя в Орджоникидзе 
человека, стоящего на пути [«заговорщиков» зачеркнуто] его враж еских замыслов 
[вписано от руки]. После кончины Серго Орджоникидзе заговорщики продолжали 
жестоко мстить членам его семьи.
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Заговорщики совершали террористические убийства лиц, со стороны которых 
опасались разоблачений. Так, Берия и его соучастниками был умерщвлен М. С. Ке­
дров — член коммунистической партии с 1902 года, бывший член Президиума ВЧК 
и коллегии ОГПУ при Ф. Э. Дзержинском. Заговорщики подозревали Кедрова в 
том, что он располагает материалами о преступном прошлом Берия. Установлены 
также и другие факты террористических убийств, совершенных заговорщиками с 
преступной целью истребления честных, преданных делу коммунистической партии 
и советской власти кадров.

Как установлено следствием, Берия и его сообщники совершили ряд изменни­
ческих актов, пытаясь ослабить обороноспособность Советского Союза.

Таким образом, установлено, что обвиняемые Берия, Меркулов, Деканозов, Кобу- 
лов, Гоглидзе, Мешик и Влодзимирский, изменив Родине, действовали как агентура 
международного империализма, как злейшие враги советского народа.

Будучи изобличенными на следствии показаниями многочисленных свидетелей 
и подлинными документальными данными, обвиняемые признали себя виновными 
в совершении ряда тягчайших государственных преступлений.

Берия предан суду по обвинению в измене Родине, в организации антисоветского 
заговора, совершении террористических актов, активной борьбе против рабочего 
класса и революционного рабочего движения, проявленной им на секретно-аген­
турной должности в контрреволюционном правительстве в период Гражданской 
войны, то есть в преступлениях, предусмотренных ст. ст. 56-1 «б», 58-8,58-13,58-11 
Уголовного кодекса РСФСР.

Меркулов, Деканозов, Кобулов, Гоглидзе, Мешик и Влодзимирский преданы 
суду по обвинению в измене Родине, совершении террористических актов и участии 
в контрреволюционной изменнической заговорщической группе, то есть в престу­
плениях, предусмотренных ст. ст. 58-1 «б», 58-8, 58-11 Уголовного кодекса РСФСР.

В соответствии с Указом Президиума Верховного Совета СССР дело по обви­
нению Берия, Меркулова, Деканозова, Кобулова, Гоглидзе, Мешика и Влодзимир- 
ского направлено для судебного рассмотрения Специального судебного присутствия 
Верховного суда СССР в порядке, установленном Законом от 1 декабря 1934 года.

*  *  *

т. Молотову В. М.
Особая папка

Проект представлен тов. Руденко 
с учетом замечаний.

5.XII.53 г.
№ П 521

В Прокуратуре СССР

26 июня 1953 года Президиум Верховного Совета СССР, рассмотрев сообще­
ние Совета министров СССР о преступных [«антигосударственных» зачеркнуто], 
враждебных Советскому государству [вписано от руки] действиях Л. П. Берия, на­
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правленных на подрыв Советского государства в интересах иностранного капитала, 
постановил: снять Л. П. Берия с поста первого заместителя председателя Совета 
министров СССР и с поста министра внутренних дел СССР и привлечь Берия к 
судебной ответствен.

В настоящее время [вписано от руки] Прокуратурой СССР закончено следствие 
по дел у  изменника Родины —  Л. П. [вписано от руки] Берия.

Следствием установлено, что Берия [«организовал антисоветскую» зачеркнуто] 
сколотил враж дебную Советскому государству  [вписано от руки] изменническую  
группу заговорщиков, ставившую своей преступной целью использовать органы 
М инистерства внутренних дел как в центре, так и на местах против коммунисти­
ческой [«против» зачеркнуто] и Правительства СССР в интересах иностранного 
капитала, стремивш ую ся в своих вероломных т а н а х  [вписано от руки] поставить 
М инистерство внутренних дел над партией и правительством для захвата власти и 
ликвидации советского строя в целях [вписано от руки] реставрации капитализма и 
восстановления господства бурж уазии  [вписано от руки].

Активными участниками изменнической группы заговорщиков являлись связан­
ные с Берия в течение многих лет совместной преступной деятельностью в органах 
Н КВД —  М В Д  обвиняемые: бывший министр государственной безопасности СССР, 
а в последнее время министр государственного контроля СССР Меркулов В. Н., 
бывший начальник одного из [вписано от руки] управлений] НКВД СССР, а в по­
следнее время министр внутренних дел Грузинской ССР —  Деканозов В. Г. [«бывший 
заместитель народного комиссара внутренних дел Грузинской ССР» зачеркнуто] 
заместитель министра государственной безопасности СССР, а в последнее время 
заместитель министра внутренних дел СССР —  Кобулов Б. 3., бывший [«народный 
комиссар внутренних дел ГССР, а в п оследнее время» зачеркнуто] начальник одного 
из [вписано от руки] управлений М ВД СССР —  Гоглидзе С. А ., бывший начальник 
одного из [вписано от руки] управлений] НКВД СССР, а в последнее время министр 
внутренних дел УССР —  Мешик П. Я. и бывший начальник следственной части по 
особо  важным делам [«Н КВД СССР, а в последнее время занимавший ту же долж ­
ность в» зачеркнуто] М В Д СССР —  Влодзимирский Л. Е.

На протяжении многих лет Берия и его сообщ ники тщательно маскировали и 
скрывали свою вражескую изменническую  деятельность. П осле кончины И. В. Ста­
лина, когда реакционные империалистические силы активизировали свою подрывную  
деятельность против Советского государства, Берия стал раскрывать свое подлинное 
лицо изменника Родины и врага советского народа.

Став в марте 1953 года министром внутренних дел СССР, Берия [«стремясь ис­
пользовать органы М В Д  для захвата власти, назначил» зачеркнуто] стал продвигать 
[вписано от руки] на ряд руководящих долж ностей в М инистерстве внутренних дел 
участников заговорщической группы. Заговорщики подвергали преследованиям и 
гонениям честных работников М ВД, отказывавшихся выполнять преступные рас­
поряжения Берия.

С целью подрыва колхозного строя и создания продовольственных затруднений 
[«внутри» зачеркнуто] в наш ей  [вписано от руки] стране Берия всяческими сп осо­
бами [«саботировал» зачеркнуто],.мешал проведению  [вписано от руки] важнейших
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мероприятий партии и правительства, направленных [«к увеличению урожайности  
и поднятию» зачеркнуто] на подъем хозяйства колхозов и совхозов, на неуклонное 
повышение [вписано от руки] материального благосостояния советского народа.

Установлено также, что Берия и его соучастники предприняли преступные меры 
для того, чтобы [«активизировать» зачеркнуто] ож ивить остатки  [вписано от руки] 
буржуазно-националистических элементов в союзных республиках, посеять вражду 
и рознь меж ду народами СССР и в первую очередь подорвать друж бу народов СССР 
с великим русским народом.

Лишенные какой-либо социальной опоры внутри СССР, Берия и его сообщ ники  
строили свои преступные расчеты на поддержку заговора реакционными империа­
листическими силами из-за рубежа.

Берия и его сообщ ники использовали в своих изменнических целях агентов ино­
странных разведок, спасая этих преступников от разоблачения и заслуженной кары.

Как установлено [«сейчас» зачеркнуто] теперь [вписано от руки] следствием, 
Берия завязал связи с иностранными разведками ещ е в период Гражданской войны. 
В 1919 году Берия, находясь в Баку [вписано от руки], соверш ил предательство, по­
ступив на секретно-агентурную должность в [«контр» зачеркнуто] разведку контр­
революционного мусаватистского правительства в А зербайдж ане, действовавш ую  
под контролем английских разведывательных органов. В  1920 году Берия, находясь 
в Грузии  [вписано от руки], вновь соверш ил изменнический акт, установив тайную  
связь с меньшевистской охранкой, являвшейся филиалом английской разведки.

Действуя как изменник Родины и шпион, продавшийся иностранным разведкам, 
Берия на всем протяжении своей преступной деятельности с помощ ью своих со ­
общников поддерживал преступную  связь с контрреволюционными грузинскими  
меньшевиками-эмигрантами агентами ряда иностранных разведок.

Тщательно скрывая и маскируй свое преступное прош лое и враж еские связи с 
разведками иностранных государств  [вписано от руки], пробравшись при помощи 
интриг и различных карьеристских махинаций на ответственные посты в Закавказье 
и Грузии, а затем в М ВД СССР и вынашивая в изменнических целях планы захвата 
власти, Берия и его сообщ ники учиняли расправу с неугодными для них людьми, 
насаждали произвол и беззаконие, обманывали партию и государство.

Пробираясь к власти, Берия в течение ряда лет с помощью своих сообщников вел 
преступную интриганскую борьбу против выдающегося деятеля коммунистической  
партии и Советского государства —  Серго Орджоникидзе, видя в Орджоникидзе 
человека, стоящего на пути заговорщиков. П осле кончины Серго Орджоникидзе 
заговорщики продолжали жестоко мстить членам его семьи.

Заговорщики совершали террористические убийства лиц, со стороны которых 
опасались разоблачений. Так, Берия и его соучастниками был умерщвлен М. С. Ке­
дров —  член коммунистической партии с 1902 года, бывший член П резидиума ВЧК 
и коллегии ОГПУ при Ф. Э. Дзержинском. Заговорщики имели основание [вписано 
от руки] подозревать Кедрова в том, что он располагает материалами о преступном  
прошлом Берия. Установлены также и другие факты террористических убийств, со ­
вершенных заговорщиками с преступной целью истребления честных, преданных 
делу коммунистической партии и советской власти кадров.
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Как установлено следствием, Берия и его сообщ ники соверш или ряд изменни­
ческих актов, пытаясь ослабить обороноспособн ость  Советского Союза.

Таким образом , установлено, что обвиняемы е Берия, М еркулов, Деканозов, 
Кобулов, Гоглидзе, М ешик и Влодзимирский, изменив Родине, действовали как под­
лая  [вписано от руки] агентура международного империализма, как злейш ие враги 
советского народа.

Будучи изобличенными на следствии показаниями многочисленных свидетелей  
и подлинными документальными данными, обвиняемые признали себя виновными 
в соверш ении ряда тягчайших государственных преступлений.

Берия предан суду по обвинению  в измене Родине, в организации антисоветского 
заговора, соверш ении террористических актов, активной борьбе против рабочего 
класса и револю ционного рабочего движения, проявленной им на секретно-аген­
турной долж ности в контрреволюционном правительстве в период Гражданской 
войны, то есть в преступлениях, предусмотренны х ст. ст. 56-1 «б», 5 8 -8 ,5 8 -1 3 ,5 8 -1 1  
Уголовного кодекса РСФСР.

М еркулов, Д еканозов, Кобулов, Гоглидзе, М еш ик и В лодзим ирский преданы  
суду по обви нению  в изм ене Родине, соверш ении террористических актов и уча­
стии в контрреволю ционной изменнической заговорщ ической группе, то есть в 
преступлениях, предусм отренны х ст. ст. 58-1 «б» , 58-8 , 58-11 У головного кодекса 
РСФСР.

В соответств и и  с У казом П рези ди ум а В ер ховн ого  С овета С СС Р д ел о  по  
обви нению  Берия, М еркулова, Д еканозова, Кобулова, Гоглидзе, М еш ика и В лод- 
зим ирского направлено для судебн ого  рассм отрения С пециального судебного  
присутствия В ерховного суда С ССР в порядке, установленном  Законом от 1 д е ­
кабря 1934 года.

РГАСГШ. Ф. 17. Оп. 171. Д. 472. Л. 213-226. Подлинник. Машинопись.

№1.140
Копия протокола

допроса свидетеля Е. И. Калининой от 11 декабря 1953 г.

Совершенно секретно

Товарищу Маленкову Г. М.

Представляю копию протокола допроса свидетеля Калининой Екатерины Ива­
новны от 11 декабря 1953 года.

Приложение: на 5 листах.

[п.п.] Р. Руденко
12 декабря 1953 г. 
№  789/ссов
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Пометы:
тт. М аленков и Х рущ ев ознакомлены.
14.X II.53 [подпись неразборчива]
Читал, [п.п.] В . М олотов. 14.X II.53
Читал, [п.п.] К. Ворош илов. 15.XII.53
Читал, [п.п.] Л. Каганович. 16.X II.53

Протокол 
допроса свидетеля

11 декабря 1953 года п ом ощ н и к ] генерального прокурора СССР государствен­
ный советник юстиции 3-го класса П реображ енский и следователь по важнейш им  
делам государственный советник ю стиции 3-го класса Каверин допросили в кв. 5 
дома №  16 по ул. Качалова в г. М оскве ниж епоим енованную  в качестве свидетеля:

Калинина Екатерина Ивановна, 1882 г. рож де­
ния, ур ож ен к а] г. Байдэ, Эстонской ССР, член 
КПСС с марта 1917 г. по 193 8 г. —  исключена 
в связи с арестом, с  низш им образованием, 
судима в 1939 г. В оенной  коллегией В ерхов­
ного суда СССР по ст. 58 У К , приговорена к 
15 годам л[иш ения] св[ободы ], освобож ден а  
из-под стражи в 1945 году с  полной реабили­
тацией и снятием судим ости, проживаю по 
указанному выше адресу.

О б ответственности за дачу заведомо лож ны х показаний по ст. 95 У К  преду­
преждена.

Калинина

В 193 8 году под предлогом осмотра мебели, которую я намеревалась приобрести, 
меня на автомашине вывезли из Кремля, где я проживала, а около памятника М инину  
и Пожарскому в эту маш ину сел также неизвестный мне человек в форме сотрудника 
НКВД. Я  была доставлена в здание НКВД на Лубянской площ ади, где этот сотрудник  
и объявил, что я арестована, после чего меня и поместили в одиночную  камеру вну­
тренней тюрьмы. Ночью меня на допрос вызвал следователь Иванов (его фамилию  
я узнала впоследствии) и, сразу ж е назвав меня ш пионом, стал требовать показаний, 
с кем я была по ш пионажу связана. Такое нелепое обвинение для меня было полной  
неожиданностью , и я стала заверять в том, что ничего преступного за мной нет и мне 
поэтому не о чем и рассказывать. Иванов утверждал, что о м оей ш пионской деятель­
ности все уж е известно и лишь нуж но, чтобы о ней я рассказала сама. Он мне прямо 
заявил, что все равно меня заставят дать показания о ш пионской работе и для этого  
органы Н КВД располагают достаточными средствами. Н есмотря на такие угрозы, 
я продолжала заявлять о своей невиновности. Н а другой день, опять-таки ночью, 
меня вновь стал допрашивать Иванов, но с ним вместе оказалась женщ ина, тоже
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следователь, п ом ню  только, что у  н ее была польская фамилия, которая начиналась  
с буквы «X » . В  этот раз оба  они требовали признания, всячески м не угрож али, но 
ничего не добились . Такие ночны е доп росы  продолж ались в течение 1 1/2, м есяцев  
и никаких протоколов не составлялось. Д ол ж н а отметить, что в п р оц ессе  доп росов  
эти следователи, пом им о требований ко м не признать себя  ш пионом , спраш ивали, 
кто п осещ ает  М ихаила И вановича, где он хранит свои сл уж ебны е докум енты , с кем  
ведет переписку, о  чем разговаривает с лицами, его п осещ аю щ им и, не посвящ ает ли 
в свои сл уж ебны е дел а родны х, знакомы х и т. п. Я  отвечала на такие вопросы , ест е ­
ственно, ничего п редосудительного сообщ ить им н е могла и чувствовала, что мои  
ответы их не удовлетворяю т. П рим ерно числа 10 декабря 1938 года меня неож иданно  
перевели в Л еф ортовскую  тюрьму, хотя д о  этого следователь-ж енщ ина неоднократно  
меня запугивала тем , что м не создадут  такие условия, что я начну говорить так, как 
нуж но. М еня пом естили в Л еф ортовской тю рьм е в одиноч ную  камеру и в первую  же  
ночь опять вызвали на доп р ос. Д о п р о с  стал производить Берия и следователь-ж ен­
щина, которая отреком ендовала м не его как «ком андую щ его». С вой разговор Берия 
начал с того, что стал называть меня ш пионкой, стары м провокатором и требовать  
показаний —  с кем я работала и в пользу какого государства занималась предатель­
ством. Я  продолж ала говорить, что ни в чем  не виновата и ничего плохого для своего  
государства не делала. П осл е  этого Бария обратился к следователю  и предлож ил ей  
избить меня. Э та ж енщ ина стала м не наносить удары кулаком, а Берия ей подсказывал  
«бей те по голове». В  результате п обоев  по лицу, голове я стала терять сознание. Берия 
дал м не в стакане воды и продолж ал требовать, чтобы  я признавалась в ш пионаж е. 
Н есм отря на все это, таких показаний я дать не могла, п осл е чего Берия вызвал двух  
сотрудников и сказал «ведите ее  туда». М еня эти лица притащ или под руки через 
двор  в какой-то глубокий подвал, где меня неизвестная ж енщ ина раздела, сняла с 
ног ботинки, чулки и оставила в одн ой  сорочке. В  этом  подвале бы ло очень сы ро и 
хол одно. Сколько я пробы ла в таких условиях, не пом ню , но через некоторое время 
м не прин если снятую  ранее одеж ду, обувь, предлож или одеться, а затем привели в 
кабинет, где находился следователь И ванов, допраш ивавш ий меня во внутренней  
тю рьме. В  этот раз Иванов заявил, что будет меня изобличать на очной ставке. Затем в 
кабинет завели известную  мне ж енщ ину —  О строум ову В алентину Петровну, которая 
также бы ла арестована, н о  по какому дел у  —  м не неизвестно. Д о  ареста О строумова  
бывала в наш ей квартире как знакомая. Р ан ее она работала у  М ихаила Ивановича в 
секретариате стенограф исткой и иногда вы езж ала с ним в командировки. О на также 
бывала в квартирах и др уги х  руководителей партии и правительства. Когда ее  ввели, 
сразу  поразил ее  изм ученны й вид и какие-то ненормальны е, остановивш иеся гла­
за, которыми она см отрела, но казалось, что ничего не видела. Иванов предлож ил  
О строум овой  повторить то, что она якобы раньш е показы вала на следствии. Она  
как-то м аш инально и соверш енно безразлично стала говорить, что якобы однаж ды  
в наш ей квартире, в столовой, сош лись я, она, члены наш ей сем ьи и проживавш ий  
с нами в см еж н ой  квартире А вель Е нукидзе и  сообщ а  осуж дал и  реш ения партии и 
правительства о колхозном  строительстве.

Н а этом  очная ставка и закончилась. О строум ову увели, и никакого протокола  
составл ен о не бы ло, а следователь Иванов сделал  с е б е  какие-то заметки на бумаге.
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П осле этой очной ставки, когда Иванов прямо мне заявил, что меня скорее сгноят, а 
не освободят из-под стражи, у  меня создалось очень тяжелое, беспросветное поло­
жение. Хотя я и знала, что Остроумова говорит неправду, но чувствовала, что и эта 
ложь может оказаться для Берия достаточной для того, чтобы загубить мою  семью, 
не говоря уж е обо  мне. С другой стороны, я не могла мириться с  тем, что, будучи  
невиновной, погибну, ничем не см огу оправдаться и в глазах своих родных останусь  
врагом и причиной их несчастий. Я  решила во имя родных мне людей оговорить 
только себя в надеж де, оказавшись в лагерях, там найти пути для сообщ ения о сам о­
оговоре и своей невиновности. С этой целью я и согласилась подписать показания 
о том, что разговоры, о которых говорила Остроумова, якобы имели место, но не 
в присутствии членов м оей семьи, а велись только мной, осуж денны м в то время 
Енукидзе, моим знакомым Герчиковым, впоследствии умерш им, ещ е одной знако­
мой —  М оношниковой (которую, кстати сказать, по этому поводу никто не допра­
шивал). Такие показания, видимо, удовлетворили следствие, и скоро мое дело было 
направлено для рассмотрения в В оенную  коллегию Верховного суда СССР. Д ело  
рассматривалось там же, в тюрьме, в вызове защитника мне было отказано, и, боясь 
снова попасть в руки тех ж е лиц, я подтвердила свои показания, которые подписала 
на следствии. П осле осуж дения меня к 15 г[одам] лишения свободы , меня перевели  
для отправки в лагерь в пересыльную тюрьму, но оттуда вскоре опять возвратили 
во внутреннюю тюрьму. Здесь меня опять стали допрашивать новые следователи, и 
эти допросы  продолжались примерно в течение года.

Целью этих допросов было стремление следователей добиться от меня каких- 
то новых признаний, они мне все твердили, что я не про все рассказала. У  меня 
сложилось по этим допросам  определенное убеж дение в том, что следствие хотело  
получить от меня показания, компрометирующие М ихаила Ивановича. О собенно  
в этом направлении изощрялся следователь Марков, который при всяком удобном  
случае старался притянуть какую-то роль и участие М ихаила Ивановича в неблаго­
видных поступках. Поскольку ничего подобного в действиях М ихаила Ивановича 
не было, я подобны е домогательства самым решительным образом пресекала. Не 
добивш ись от меня никаких материалов, компрометирующих М ихаила Ивановича, 
следователи через год допросы  прекратили, а меня отправили в лагерь. В  1945 году  
я была освобож дена из-под стражи с полной реабилитацией и снятием судимости.

Записано со слов моих правильно и мной прочитано.

Калинина

Допросили: Пом[ощник] генерального прокурора СССР Преображенский

Следователь по важнейшим делам Каверин

Верно: [п.п.] М айор адм инистративной] службы Юрьева

РГАСПИ. Ф. 17. Оп. 171. Д. 473. Л. 218-223. Копия. Машинопись.
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№1.141
Заявление сотрудников ЦК КПСС 

Яковлева и Борцова от 12 декабря 1953 г. 
о беззаконии, царившем в Азербайджане в период 

руководства ЦК КП Азербайджана М. Багирова

Особая папка
Разослать членам  
П резидиума ЦК КПСС  
[п.п.] Н. Хрущ ев
15.XII.53 г.

Секретарю ЦК КПСС 
тов. Хрущ еву Н. С.

П осле снятия с работы т. Багирова М. Д . в ЦК КПСС поступает много заявлений, 
в которых сообщ ается о диком произволе и беззаконии, царившем в А зербайджане 
в период его руководства. В письмах и устны х заявлениях люди рассказывают о 
массовых необоснованны х арестах руководящих работников районов и колхозов, 
расправе за критику, искусственном создании антисоветских и националистических 
группировок, якобы действую щ их в республике, о крупных извращениях, допущ ен­
ных в сельском хозяйстве. М ногие жалобщ ики указывают, что т. Багиров выдвигал 
на руководящую работу лиц, не внушающих политического доверия, провалившихся 
на прежней работе, и в то же время изгонял неугодных ему людей, действовал ме­
тодами Берия, наводил страх на трудящихся и своим руководством нанес огромный 
ущ ерб республике.

Ознакомление на месте показывает, что все эти заявления в основном правиль­
но отражают положение, сложивш ееся в республике в период работы т. Багирова. 
М ногочисленные факты подтверждают, что он допускал действия, граничащие с 
преступлением, грубо попирал советские законы, сам лично давал указания работ­
никам М ВД, суда и прокуратуры о привлечении людей к уголовной ответственности, 
вплоть до  расстрела.

За последние два года по реш ению ЦК КП Азербайджана в 20 районах были сняты 
с работы и привлечены к партийной ответственности первые секретари райкомов 
партии и председатели райисполкомов, причем большинство из них осуж дено, а 
всего за 1951 -1952  гг. снято с работы 134 человека секретарей райкомов и предсе­
дателей райисполкомов. За эти же годы в республике осуж дено больш ое количество 
председателей колхозов и других руководящих районных и сельских работников. По 
заявлению секретаря ЦК КП А зербайдж ана т. М устафаева, перебиты и отданы под  
суд лучш ие председатели колхозов, осуж дены  874 заведую щ их животноводческими  
фермами.

Ярким примером беззакония является судебное дело, возбуж денное в 1951 году  
против руководителей Ж дановского района. В ЦК КП А зербайдж ана поступило
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сообщ ение, что председатель Эйвазаларского сельсовета Герой Социалистического 
Труда т. Ю суфов им еет больш ое количество скота в личной собственности . П ро­
верку этого заявления Багиров поручил министру госбезопасности  Емельянову, 
который долож ил ЦК, что Ю суф ов им еет 1400 голов овец, 70 лош адей и 40  вер­
блюдов. На основании этих данны х были арестованы 20  чел[овек], в том числе 
первый секретарь райкома партии и председатель райисполкома за покровительство 
преступной деятельности Ю суфова. Н есмотря на то что при вторичной проверке 
было установлено, что этот скот принадлежал колхозникам, а сам Ю суфов имел в 
личной собственности количество скота, предусм отренное уставом сельхозартели, 
следствие по данном у дел у  прокуратура не прекратила, потому что обвинения  
данной группе были сформулированы в реш ении ЦК КП А зербайдж ана и оп у­
бликованы в печати. П о этом у дел у были осуж дены  председатель райисполкома  
Герой С оциалистического Труда М ам едов к четы рем годам лиш ения свободы , 
первый секретарь райкома партии Бабаев к одном у году условно, зав едую щ и й ]  
сельхозотделом Сулейманов к трем годам лиш ения свободы  и другие лица к раз­
личным срокам наказания.

В 1952 году в Ханларском районе было возбуж дено уголовное дел о против 
председателя колхоза им. Тельмана, члена бю ро райкома партии Бадаляна. В о з­
никло оно в связи с тем, что Бадалян с согласия общ его собрания колхозников и с 
разрешения М инистерства заготовок СССР закупил в Краснодарском крае пшеницу 
для колхоза и колхозников. Узнав об этом , бывший председатель Гянджинского 
облисполкома т. Рагимов вызвал к себе  Бадаляна и заявил ему: «Вы опозорили  
т. Багирова перед М осквой! Он на X IX  съ езде партии заявил о процветании ре­
спублики, а вы ездите побираться в другие области». П осле этого Бадаляну было 
предъявлено обвинение в разбазаривании колхозных средств, и несмотря на то что 
все расходы были приняты правлением колхоза, он был осуж ден на 6 лет. М ассовые 
аресты были произведены  в колхозе им. А зи  А сланова Ш амхорского района, где 
без достаточных оснований арестовали и отдали под суд 27 чел[овек], в том числе 
11 бригадиров из 12-ти.

Практика огульного привлечения к уголовной ответственности в республике 
получила настолько широкое распространение, что даже за партийные проступки  
коммунисты отдавались под суд. В  августе 1952 г. после проведения Зангеланской 
районной партийной конференции по указанию ЦК КП А зербайдж ана были аре­
стованы и осуж дены  все члены счетной комиссии, которым предъявили обвинение  
в фальсификации выборов. Аналогичный факт имел место в текущ ем году в гор. 
Кировабаде, когда председателя счетной комиссии схватили на улице и доставили  
в тюрьму.

Уголовному преследованию  подвергались и лица, обращавш иеся с заявлениями 
в центральные и республиканские организации. Так, в 1952 году зав едую щ и й ] от­
делом пропаганды и агитации Кировабадского горкома партии т. Джавадов сообщ ил  
в редакцию газеты «Правда» о незаслуж енном выдвижении первым секретарем  
горкома партии т. А ббасова и председателем горисполкома т. Искендерова. ЦК КП  
Азербайджана, получив из редакции это письмо, вместо проверки по сущ еству при­
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веденных в нем фактов стал собирать компрометирующие материалы против автора 
письма. П о указанию Багирова т. Джавадов был арестован как клеветник. Не доказав 
обвинения в клевете, Джавадову поставили в вину незаконное получение гонорара в 
редакции радиовещания и осудили на 10 лет лишения свободы. В настоящее время 
т. Джавадов полностью реабилитирован и восстановлен в партии.

Член КПСС т. Самедов А . М. обратился в горком партии с заявлением о зло­
употреблениях директора универмага Багиева. В м есто того чтобы внимательно 
разобраться с этим заявлением, против Самедова было сфабриковано обвинение в 
хищении 6 метров штапельного полотна. Суд полностью оправдал т. Самедова, после 
чего он обратился к т. Багирову с просьбой оградить от произвола, но поддержки не 
получил; через несколько дней  он был арестован в приемной прокурора республики  
Рагимова и заключен в тюрьму. Тов. Рагимов заявил нам, что этот арест он произвел 
по указанию Багирова. Ныне т. С амедов полностью реабилитирован.

Тов. Багировым были сфабрикованы многочисленны е дела о сущ ествовании в 
республике антисоветских и антипартийных групп. В 1952 году министру госбезо­
пасности и прокурору республики бы ло поручено провести тщ ательное следствие  
по дел у  так называемой антипартийной и антиобщ ественной группы, в которую  
якобы входили Абрамова-Сквирская (член партии с 1916 года), Ефимова, Эфендиева 
и др. П озж е было состряпано дело об антипартийной группе Пинкуса —  корре­
спонден та газета «Гудок», которому было предъявлено обвинение в проведении  
антисоветской работы под флагом критики. В конце 1951 года по примеру так 
называемой «мингрельской группы» ЦК КП А зербайдж ана искусственно создал  
нахичеванскую  антипартийную м естническую  группу во главе с председателем  
П резидиум а В ерховного Совета Нахичеванской АССР т. Джафаровым. В се члены  
этой группы были сняты с занимаемы х постов и в административном порядке вы­
селены из гор. Нахичевани.

В 1951 г. т. Багиров лично дал указание т. Емельянову найти армянскую нацио­
налистическую группу, в которую якобы входят замминистра лесной промышлен­
ности т. Егиазаров, министр пищевой промышленности т. Каркарян, замминистра 
торговли т. А габабов и работник МГБ т. Петросян. В ию не 1953 г. т. Багиров вновь 
поднял вопрос об  армянских националистах, когда на бю ро ЦК обсуждался отчет 
о работе Кировабадского сельскохозяйственного института. Исходя из того факта, 
что в этом институте из 18 лаборантов было 14 армян, он сделал вывод, что это дело  
рук дашнаков, и тут ж е дал задание в двухмесячный срок вскрыть в Кировабаде на­
ционалистическую организацию.

Проверкой установлено, что т. Багиров в течение длительного времени насаждал 
в организации непартийные нравы и порядки, воспитывал кадры в духе раболепства 
и беспрекословного послуш ания, а лю дей, неугодных ему, имевших собственное  
мнение и вскрывавших недостатки в работе, жестоко преследовал, шантажировал и 
открыто угрожал «сгноить» их в тюрьме, «выгнать из Азербайджана». Такие угрозы  
делались второму секретарю ЦК КП А зербайдж ана т. Самедову, секретарю Бакин­
ского горкома партии т. Гезалову, бывшей зав едую щ ей ] отделом горкома т. Абра- 
мовой-Сквирской и другим. М ногие руководящие работники преследовались путем
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составления на них компрометирующих материалов и изгонялись из республики, а те, 
которые не выдерживали травли, сами покидали А зербайджан. В  мае текущего года 
т. Багиров прислал в ЦК КПСС письмо, в котором оклеветал 13 чел[овек], бывших 
ответственных работников А зербайджана, и выражал свое возмущ ение тем, что они 
работают в московских организациях. С ледует отметить, что травле, как правило, 
подвергались не только люди, неугодные т. Багирову, но и все их близкие и даже 
дальние родственники.

На протяжении м ногих лет т. Багиров грубо нарушал партийные принципы  
подбора кадров, выдвигал на руководящ ую  работу лиц, не внуш аю щ их политиче­
ского доверия, а также по признакам личной преданности  и близких отнош ений. 
Наряду с политическими преступниками и проходимцами типа Сумбатова-Топу- 
ридзе, ныне арестованного, на ответственны е долж ности  выдвигались выходцы  
из буржуазно-кулацкой среды , вплоть до  сы новей миллионеров, лю ди, связанные 
родством с эмигрантами и скомпрометированны е по прош лой работе. Так, до  
п осл едн его  врем ени на дол ж н ости  м инистра пром ы ш ленности строительны х  
материалов работал сын известного бакинского миллионера Дадаш ев, женатый на 
племяннице т. Багирова. Сын крупного торговца А лиев был выдвинут секретарем  
ЦК КП А зербайдж ана, а затем  президентом  А кадем ии наук А зербайдж анской  
ССР. Д лительное время секретарем  ЦК КП А зербай дж ан а работал т. С еидов, 
многие родственники которого репрессированы  за антисоветскую  деятельность  
или находятся за границей; в настоящ ее время т. С еидов работает председателем  
Госплана республики. Сняв с долж ности  секретаря ЦК Компартии т. Гасанова 
за связь с политически сом нительны м и родственникам и, т. Багиров оставил  
его зав едую щ и м ] отделом  науки и культуры ЦК. На долж ность зав[едую щ его] 
промы ш ленно-транспортны м отделом  ЦК выдвинут т. Гасан-Заде, скрывший от 
партии свое происхож дение и судимость близких родственников за антисоветскую  
деятельность. М инистром торговли назначен т. А йдинбеков, снятый реш ением ЦК 
КПСС с поста председателя Совета министров Дагестанской АССР и получивший  
партийное взыскание за клевету и т. д.

В се эти люди были нужны Багирову для того, чтобы через них выполнять свою  
волю. Они создавали вокруг т. Багирова ореол величия и непогреш имости, провоз­
глашали его «вождем азербайджанского народа и всех народов Ближнего Востока». 
В городах и селах устанавливались бюсты Багирова, в Джабраильском районе был 
создан музей, посвященный его «революционной» деятельности, ему преподносились 
дорогие подарки, составлялось подробное ж изнеописание.

Тов. Багиров допустил также крупные ош ибки и извращения в колхозном стро­
ительстве, вызвавшие массовое озлобление и недовольство населения республики. 
Так, в 1951 г. по его инициативе были приняты чрезвычайные меры по выполнению  
плана развития общ ественного животноводства, сводивш иеся, главным образом, к 
пополнению колхозного стада за счет скота, находящегося в личной собственности  
колхозников, рабочих и служащ их. В о  все районы направлялись ответственные 
работники ЦК и Совета министров, и под их руководством в массовом порядке 
проводилось изъятие скота путем подворных обходов, обысков, задержания скота
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на дорогах и общественных пастбищах. Многие колхозы до настоящего времени за 
переданный им скот с колхозниками не рассчитались, скот же, задержанный на до­
рогах и пастбищах, как правило, передавался колхозам бесплатно. Так, например, в 
колхозе им. Кагановича Ждановского района в один день было отобрано у колхозников 
1159 голов скота, находившегося на общественном пастбище. В результате таких 
мер поголовье скота, находящееся в личной собственности колхозников, рабочих и 
служащих, в последние годы резко сократилось. В настоящее время в Азербайджане 
60 процентов колхозных дворов не имеет крупного рогатого скота. В Нахичеванской 
АССР и Нагорно-Карабахской автономной области 85 процентов колхозных хозяйств 
не имеет коров.

Проверка показала, что во многих сельскохозяйственных артелях республики 
колхозники не имеют приусадебных участков. Ликвидированы приусадебные участ­
ки почти во всех колхозах Апшеронского полуострова, а значительные плантации 
виноградников на этом полуострове переданы дачникам из числа руководящих 
республиканских работников, нет приусадебных участков у многих колхозников 
Шушинского района, в колхозе им. Сталина Мардакентского района все 640 хозяйств 
колхозников лишены приусадебных участков.

Серьезные извращения допускались при заготовке шерсти. В республике 
устанавливался своеобразный «налог» — каждому колхозному двору, служащим 
и учащимся, проживающим в сельской местности, предлагалось сдать от 1 до 5 кг 
шерсти. Руководящие работники давали прямые указания: брать шерсть из поду­
шек и матрацев, в связи с чем имелись многочисленные факты насильственного 
изъятия шерсти.

Тов. Багиров не терпел вмешательства центральных организаций в деда 
Азербайджана, старался опорочить работников, приезжавших для ознакомления 
с деятельностью республиканских организаций. Летом этого года в Азербайджан 
выехала группа работников Министерства юстиции СССР. Тов. Багиров не раз­
решил указанным товарищам провести проверку и добился отзыва их из Баку. 
Постановлениями ЦК КП Азербайджана и письмами в ЦК КПСС т. Багиров пы­
тался опорочить работников Министерства путей сообщения СССР, Министерства 
промышленности строительных материалов СССР, работников газеты «Правда», 
«Гудок» и аппарата ЦК КПСС. Чтобы очернить работников союзных организаций, 
т. Багиров пользовался самыми низменными методами, вплоть до провокаций. Так 
было в 1948 г., когда он добился отзыва из Баку бригады Министерства госкон­
троля СССР.

Снятие т. Багирова с работы встречено трудящимися республики с большим 
удовлетворением. Рядовые коммунисты с возмущением говорят, что Багиров делал 
все для того, чтобы вызвать массовое недовольство населения, некоторые из них 
заявляют, что «мы его давно не считаем коммунистом», и указывают, что он еще 
в 1929 году, будучи председателем Азербайджанского] ГПУ, совершил гнусное 
злодеяние, приказав расстрелять большую группу малолетних детей в Кедабекском 
районе при подавлении Ягублинского восстания. Вызывает сомнение правильность 
указываемого т. Багировым партийного стажа — с марта 1917 года. Члены партии
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тт. Абрамова, Иноземцева, Сквирский и др. утверждают, что он в этот период в партии 
не состоял. Архивные документы также подтверждают, что сам т. Багиров в одном 
случае заявлял, что вступил в партию в гор. Кубе в 1917 г., а в другом случае — в 
гор. Баку в июне 1918 года.

Многие рабочие, колхозники и служащие спрашивают, где работает Багиров и 
какое он понес наказание, связывают его деятельность с вражеской работой Берия и 
изъявляют свою готовность оказать помощь партии в разоблачении Багирова.

Считаем, что т. Багиров за время своей работы в Азербайджане совершил 
серьезные преступления и заслуживает привлечения к строгой партийной ответ­
ственности.

Инспектор ЦК КПСС Яковлев

Инструктор Отдела партийных,
профсоюзных и комсомольских органов ЦК КПСС Борцов

12 декабря 1953 г.

Верно: [п.п.] Бесчинская

Разослано: 
т. Маленкову Г. М. 
т. Молотову В. М. 
т. Ворошилову К. Е. 
т. Булганину Н. А. 
т. Кагановичу Л. М. 
т. Микояну А. И. 
т. Сабурову М. 3. 
т. Первухину М. Г.

РГАСПИ. Ф. 17. Оп. 171. Д. 473. Л. 224-231. Копия. Машинопись.
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№1.142
Постановление Президиума ЦК 

от 14 декабря 1953 г. об освобождении 
председателя и членов Специального судебного присутствия 

Верховного суда СССР о т вы полнения текущ их де л 
по основной работе до  окончания судебного процесса 

по д е лу  Берия и его соучастников

Пролет арии всех стран, соединяйтесь!
Строго секретно

Коммунистическая Партия Советского Союза,
ЦЕНТРАЛЬНЫЙ КОМИТЕТ

№ Д44/6ДС 
14.XII.1953 г.

Тт. Хрущеву, Коневу, Швернику, Зейдину, 
Москаленко, Михайлову, Громову, Луневу, Кучава

Выписка из протокола № 44 заседания Президиума ЦК от 14 декабря 1953 г.

Вопрос Специального судебного присутствия Верховного суда СССР
Председателя Специального судебного присутствия Верховного суда СССР 

т. Конева И. С. и членов Специального судебного присутствия тт. Шверника Н. М., 
Зейдина Е. Л., Москаленко К. С., Михайлова Н. А., Громова Л. А., Лунева К. Ф. и 
Кучава М. И. с 15 декабря с. г. до окончания судебного процесса по делу Берия и его 
соучастников освободить от выполнения текущих дел по основной работе.

СЕКРЕТАРЬ ЦК

РГАСПИ. Ф. 17. Оп. 171. Д. 473. Л. 232. Копия. Машинопись.
Опубликовано: Лаврентий Берия. Документы. 1953. Сборник под ред. А. Н. Яковлева.
Изд. Международного фонда «Демократия». М., 1999.
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№1.143
Указ

Президиума Верховного Совета СССР 
об образовании Специального судебного 

присутствия Верховного суда СССР
Председателю Совета министров СССР 

тов. Маленкову Г. М.

Без опубликования в печати

Указ
Президиума Верховного Совета СССР 

Об образовании
Специального судебного присутствия 

Верховного суда СССР для рассмотрения 
дела по обвинению Берия Л. П. и других

Для рассмотрения уголовного дела по обвинению Берия Лаврентия Павловича 
по ст. ст. 58-1 п. «б», 58-8, 58-13, 58-11 Уголовного кодекса РСФСР и по ч. 2 Указа 
Президиума Верховного Совета СССР от 4 января 1949 года «Об усилении уголовной 
ответственности за изнасилование», Меркулова Всеволода Николаевича, Деканозова 
Владимира Георгиевича, Кобулова Богдана Захарьевича, Гоглидзе Сергея Арсенье­
вича, Влодзимирского Льва Емельяновича, Мешика Павла Яковлевича по ст. ст. 58-1 
п. «б», 58-8,58-11 Уголовного кодекса РСФСР, — образовать Специальное судебное 
присутствие Верховного суда СССР в следующем составе:

Председатель Специального судебного присутствия Верховного суда СССР 
Конев И. С. — Маршал Советского Союза.

Члена Специального судебного присутствия:
Шверник Н. М. -  председатель ВЦСПС,
Зейдин Е. Л. — первый заместитель председателя Верховного суда СССР, 
Москаленко К. С. -  генерал армии,
Михайлов Н. А. — секретарь Московского обкома КПСС,
Громов Л. А. — председатель Московского областного суда,
Лунев К. Ф. — первый заместитель министра внутренних дел СССР.

Председатель Президиума
Верховного Совета СССР К. Ворошилов

Секретарь Президиума Верховного Совета СССР [п.п.] Н. Пегов

Москва, Кремль 
14 декабря 1953 г.

РГАСПИ. Ф. 17. Оп. 171. Д. 473. Л. 199-212. Копия. Машинопись.
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№1.144
Постановление

Президиума ЦК КПСС от 16 декабря 1953 г. 
о Министерстве государственного контроля СССР

Подлежит возврату не позже
чем в 7-дневный срок в Канцелярию
Президиума ЦК КПСС

П ролет арии всех ст ран, соединяйт есь! С т рого секрет но

Коммунистическая Партия Советского Союза,
ЦЕНТРАЛЬНЫЙ КОМИТЕТ

№ 44/20
16.XII.1953 г.

Тт. Хрущеву, Ворошилову, Коробову

Выписка из протокола № 44 заседания Президиума ЦК от 16 декабря 1953 г.

О Министерстве государственного контроля СССР
1. Снять Меркулова В. Н. с поста министра государственного контроля СССР.
2. Назначить министром государственного контроля СССР тов. Жаворонко­

ва В. Г., освободив его от обязанностей заместителя министра торговли СССР.
3. Утвердить и опубликовать в газетах за 17 декабря с. г. [«прилагаемый» зачер­

кнуто] текст сообщения «В Президиуме Верховного Совета СССР».

СЕКРЕТАРЬ ЦК

РГАСПИ. Ф. 17. Оп. 171. Д. 473. Л. 233-234. Копия. Машинопись.

№1.145
О снятии Меркулова В. Н. 

с поста министра государственного контроля

Указ
Президиума Верховного Совета СССР

О снятии Меркулова В. Н. 
с поста министра государственного контроля

В связи с тем, что Прокуратурой СССР вскрыты преступные, антигосударствен­
ные действия Меркулова В. Н. в период его работы в органах МТБ и МВД СССР, 
Президиум Верховного Совета СССР, по представлению Совета министров СССР 
от 17 сентября с. г., постановляет:
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снять Меркулова В. Н. с поста министра государственного контроля СССР с при­
влечением его к судебной ответственности.

Председатель Президиума
Верховного Совета СССР К. Ворошилов

Секретарь Президиума
Верховного Совета СССР Н. Пегов

Москва, Кремль 
« » декабря 1953 г.

В Президиуме Верховного Совета СССР

В связи с тем, что Прокуратурой СССР вскрыты преступные, антигосударствен­
ные действия Меркулова В. Н. в период его работы в органах МГБ и МВД СССР, 
Президиум Верховного Совета СССР, по представлению Совета министров СССР от 
17 сентября с. г., снял Меркулова В. Н. с поста министра государственного контроля 
СССР с привлечением его к судебной ответственности.

*  *  *

Президиум Верховного Совета СССР назначил министром государственного 
контроля СССР тов. Жаворонкова Василия Гавриловича.

Помета:
Опубликовано (1-й абзац).
«Правда». 17.XII. 1953 г.

РГАСПИ. Ф. 17. Оп. 171. Д. 473. Л. 235. Копия. Машинопись

№1.146
Публикация сообщения «В Прокуратуре СССР» в газете «Правда»

от 17 декабря 1953 г

В Прокуратуре СССР

6 июня 1953 года Президиум Верховного Совета СССР, рассмотрев сообщение 
Совета министров СССР о преступных действиях Л. П. Берия, как агента иностран­
ного капитала, направленных на подрыв Советского государства, постановил: снять 
Л. П. Берия с поста первого заместителя председателя Совета министров СССР и с 
поста министра внутренних дел СССР и привлечь Берия к судебной ответственности. 
Верховный Совет СССР 8 августа 1953 года утвердил Указ Президиума Верховного 
Совета СССР от 26 июня.
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В настоящее время Прокуратурой СССР закончено следствие по делу изменника 
Родины Л. П. Берия.

Следствием установлено, что Берия, используя свое положение, сколотил враж­
дебную Советскому государству изменническую группу заговорщиков, ставившую 
своей преступной целью использовать органы Министерства внутренних дел как в 
центре, так и на местах против коммунистической партии и Правительства СССР 
в интересах иностранного капитала, стремившуюся в своих вероломных замыслах 
поставить Министерство внутренних дел над партией и правительством для захвата 
власти и ликвидации советского рабоче-крестьянского строя в целях реставрации 
капитализма и восстановления господства буржуазии.

Активными участниками изменнической группы заговорщиков являлись связан­
ные с Берия в течение многих лет совместной преступной деятельностью в органах 
НКВД — МВД обвиняемые: бывший министр государственной безопасности СССР, 
а в последнее время министр государственного контроля СССР — Меркулов В. Н., 
бывший начальник одного из управлений НКВД СССР, а в последнее время министр 
внутренних дел Грузинской ССР — Деканозов В. Г., бывший заместитель народного 
комиссара внутренних дел Грузинской ССР, затем заместитель министра государ­
ственной безопасности СССР, а в последнее время заместитель министра внутренних 
дел СССР — Кобулов Б. 3., бывший народный комиссар внутренних дел Грузинской 
ССР, а в последнее время начальник одного из управлений МВД СССР — Гоглид- 
зе С. А., бывший начальник одного из управлений НКВД СССР, а в последнее время 
министр внутренних дел УССР — Мешик П. Я. и бывший начальник следственной 
части по особо важным делам МВД СССР — Влодзимирский Л. Е.

На протяжении многих лет Берия и его сообщники тщательно маскировали и 
скрывали свою вражескую изменническую деятельность. После кончины И. В. Ста­
лина, когда реакционные империалистические силы активизировали подрывную 
деятельность против Советского государства, Берия перешел к форсированным 
действиям для достижения своих преступных целей, прежде всего путем использо­
вания органов МВД для захвата власти, что и позволило в короткий срок раскрыть 
подлинное лицо изменника Родины и принять решительные меры к пресечению его 
вражеской деятельности.

Став в марте 1953 года министром внутренних дел СССР, Берия начал усилен­
но продвигать на ряд руководящих должностей в Министерстве внутренних дел 
участников заговорщической группы. Заговорщики подвергали преследованиям и 
гонениям честных работников МВД, отказывавшихся выполнять преступные рас­
поряжения Берия.

С целью подрыва колхозного строя и создания продовольственных затруднений 
в нашей стране Берия всяческими способами саботировал, мешал проведению важ­
нейших мероприятий партии и правительства, направленных на подъем хозяйства 
колхозов и совхозов, на неуклонное повышение благосостояния советского народа.

Установлено также, что Берия и его соучастники предприняли преступные 
меры для того, чтобы оживить остатки буржуазно-националистических элементов 
в союзных республиках, посеять вражду и рознь между народами СССР и в первую 
очередь подорвать дружбу народов СССР с великим русским народом.
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Лишенные какой-либо социальной опоры внутри СССР, Берия и его сообщники 
строили свои преступные расчеты на поддержку заговора реакционными империа­
листическими силами из-за рубежа.

Как установлено теперь следствием, Берия завязал связи с иностранными раз­
ведками еще в период Гражданской войны. В 1 9 19 году Берия находясь в Баку, 
совершил предательство, поступив на секретно-агентурную долж ность^разведку 
контрреволюционного мусаватистского_правительства в Азербайджане, действо­
вавшую ПОД контролем английских рЯ 31Ю п ы иятр  rit. нпк В 1920 году Берия,
находясь в Грузии, вновь совершил изменнический акт, установив тайную связь с 
меньшевистской охранкой в Грузии, являвшейся филиалом английской разведки.

Следствием установлено, что и в последующие годы Берия поддерживал и 
расширял свои тайные преступные связи с иностранными разведками через за­
сылаемых ими шпионов, которых иногда ему удавалось уберечь от разоблачения и 
заслуженной кары.

Действуя как изменник Родины и шпион, продавшийся иностранным разведкам, 
Берия на всем протяжении своей преступной деятельности с помощью своих со­
общников поддерживал также тайные связи с контрреволюционными грузинскими 
меныневиками-эмигрантами, агентами ряда иностранных разведок.

Тщательно скрывая и маскируя свое преступное прошлое и вражеские связи 
с разведками иностранных государств, Берия избрал в качестве основного метода 
клевету, интриги, различные провокации против честных партийных и советских 
работников, стоявших на пути его враждебных Советскому государству замыслов и 
мешавших ему пробираться к власти.

Пробравшись с помощью этих преступных методов на ответственные посты 
в Закавказье и Грузии, а затем в МВД СССР, и вынашивая в изменнических целях 
планы захвата власти, Берия и его сообщники учиняли расправу с неугодными для 
них людьми, не останавливаясь перед актами произвола и беззакония, подлым об­
разом обманывали партию и государство.

Следствием установлен целый ряд преступных махинаций Берия, направленных 
к достижению карьеристских целей и для предупреждения разоблачения его враже­
ского лица. Так, следствием установлено, что для достижения своих предательских 
целей Берия в течение ряда лет с помощью своих сообщников вел преступную 
интриганскую борьбу против выдающегося деятеля коммунистической партии и 
Советского государства — Серго Орджоникидзе, видя в нем человека, являвшегося 
препятствием к его дальнейшему продвижению и к осуществлению вражеских за­
мыслов. Как теперь установлено, Серго Орджоникидзе питал политическое недоверие 
к Берия. После кончины Серго Орджоникидзе заговорщики продолжали жестоко 
мстить членам его семьи.

Следствием установлены и такие факты, когда заговорщики совершали террори­
стические убийства лиц, со стороны которых опасались разоблачений. Так, Берия и 
его соучастниками был умерщвлен М. С. Кедров — член коммунистической партии с 
1902 года, бывший член Президиума ВЧК и коллегии ОГПУ при Ф. Э. Дзержинском. 
Заговорщики имели основания подозревать Кедрова в том, что он располагает мате­
риалами о преступном прошлом Берия. Установлены также и другие факты террори­
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стических убийств, совершенных заговорщиками с преступной целью истребления 
честных, преданных делу коммунистической партии и советской власти кадров.

Как установлено следствием, Берия и его сообщники совершили ряд изменни­
ческих актов, пытаясь ослабить обороноспособность Советского Союза.

Материалами следствия доказано, что участники заговорщической группы — 
обвиняемые Меркулов, Деканозов, Кобулов, Гоглидзе, Мешик и Влодзимирский, 
будучи связаны с Берия многолетней совместной преступной деятельностью, вы­
полняя любые преступные задания Берия, помогая ему скрывать и маскировать свое 
преступное прошлое, совершили ряд тягчайших государственных преступлений, 
указанных выше.

Таким образом, установлено, что обвиняемые Берия, Меркулов, Деканозов, Кобу­
лов, Гоглидзе, Мешик и Влодзимирский, изменив Родине, действовали как агентура 
международного империализма, как злейшие враги советского народа.

Следствием установлены также факты иных совершенных Берия преступле­
ний, свидетельствующих о его глубоком моральном падении, и кроме того, факты 
совершенных Берия преступных корыстных действий и злоупотреблений властью.

Будучи изобличенными на следствии показаниями многочисленных свидетелей 
и подлинными документальными данными, обвиняемые признали себя виновными 
в совершении ряда тягчайших государственных преступлений.

Берия предан суду по обвинению в измене Родине, в организации антисоветского 
заговора, совершении террористических актов, активной борьбе против рабочего 
класса и революционного рабочего движения, проявленной им на секретно-агентур­
ной должности в органах разведки контрреволюционного мусаватистского прави­
тельства в период Гражданской войны, то есть в преступлениях, предусмотренных 
ст. ст. 58-1 «б», 58-8, 58-13, 58-11 Уголовного кодекса РСФСР.

Меркулов, Деканозов, Кобулов, Гоглидзе, Мешик и Влодзимирский преданы 
суду по обвинению в измене Родине, совершении террористических актов и участии 
в контрреволюционной изменнической заговорщической группе, то есть в престу­
плениях, предусмотренных ст. ст. 58-1 «б», 58-8, 58-11 Уголовного кодекса РСФСР.

В соответствии с Указом Президиума Верховного Совета СССР дело по обвине­
нию Берия, Меркулова, Деканозова, Кобулова, Гоглидзе, Мешика и Влодзимирского 
подлежит рассмотрению Специального судебного присутствия Верховного суда 
СССР в порядке, установленном Законом от 1 декабря 1934 года.

«Правда» от 17.XII.1953 г. № 351.

РГАСПИ. Ф. 17. Оп. 171. Д. 473. Л. 235-238. Копия. Машинопись.

552



№1.147
Копии писем

Л. П. Берия на имя Г. К. Орджоникидзе 
от 19 июля 1928 г. и 18 декабря 1932 г.

Особая папка
Разослать членам 
Президиума ЦК КПСС 
[п.п.] Н. Хрущев 
18.XII.53 г.

Секретарю ЦК КПСС 
тов. Хрущеву Н. С.

Дирекция Института Маркса — Энгельса — Ленина — Сталина докладывает, 
что при разборе личного фонда документов Г. К. Орджоникидзе, хранящегося в 
Центральном партийном архиве ИМЭЛС, обнаружено три письма Берия на имя тов. 
Г. К. Орджоникидзе: от 19 июля 1928 г., от 17 сентября 1929 г. и от 18 декабря 1932 г.

В архиве также обнаружен «Акт об уничтожении совершенно] секретных мате­
риалов, исходящих из Закавказского] ГПУ и Закавказского] краевого] к[омитета] 
ВКП(б), путем сожжения, поступивших в адрес тов. Орджоникидзе».

В «Акте» уничтоженных документов упоминается большое количество записок 
Берия. Никаких материалов, свидетельствующих, что уничтожение было произведено 
на основании указаний Г. К. Орджоникидзе, в архиве не обнаружено.

Кроме того, в фондах документов тт. Г. К. Орджоникидзе, С. М. Кирова и 
М. Цхакая имеются докладные записки и копии докладных записок Берия, носящие 
информационный характер.

Приложение: Машинописные копии писем Берия на имя тов. Г. К. Орджоникидзе 
от 19 июля 1928 г., от 18 декабря 1932 г.

Директор ИМЭЛС Г. Обичкин

17 декабря 1953 г.

Верно: [п.п.] Костарева

Копия с копии

Начальник
Секретно-оперативного управления 

ГПУ Закавказья

Служебная записка

Мой дорогой Серго!
Шлю Вам горячий привет и желание скорейшего и окончательного выздоровления. 
Дорогой Серго, видимо, я все время буду Вам причинять неприятности. Я не могу 

себе простить то беспокойствие, которое мы Вам причинили по делу т. Хмалабзе 
последнее время. Серго, Ваше отношение и доверие ко мне давало и дает энергию,
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инициативу и уменье работать. Серго, кроме Вас, у меня нет никого, Вы для меня 
больше чем отец, брат. Я Вами дышу и живу. И чтобы подвести Вас, — я не спосо­
бен, я скорее пулю пущу себе в голову, чем не оправдать Вашего ко мне отношения.

Насколько в силах и насколько позволяло уменье и знание, я самым добросо­
вестнейшим образом работал, если были и есть ошибки, то не по умыслу.

Всегда, даже по самым мелочам, советовался с товарищами, в частности с т. Ле­
ваном и т. Мишой. Имел горячее желание Вас видеть и быть некоторое время близко 
около Вас, но почему-то мне кажется (я об этом говорил Левану), что мое присутствие 
будет Вам неприятно, и поэтому с т. Леваном решил не ехать.

Тов. Леван более подробно расскажет.
Я его просил об этом.
Привет Зине и поцелуй Этерке.
Крепко жму руку и целую.

Ваш Лаврентий Берия
19.VII.28 г. Тифлис

Верно: [п.п.] Костарева

Копия с копии
Дорогой Серго!
Только что приехавший из Москвы Багиров передал мне в присутствии ряда 

товарищей Ваш разговор с ним и Мусабековым обо мне и тов. Агниашвили.
Сообщенные тов. Багировым вещи были настолько чудовищны, что мне трудно 

было ему поверить.
Дорогой Серго, как могли Вы хоть на минуту допустить мысль о том, что я когда- 

либо, где-либо или кому-либо, в том числе и Н. Лакоба, мог говорить столь нелепые, 
фантастические и даже контрреволюционные вещи вроде: «Серго в 24 году в Грузии 
перестрелял бы всех грузин, если бы не я», или «всякие разговоры о вмешательстве 
в закавказские и грузинские дела», или что-то о «присоединении Барчалинского 
района не то к Грузии, не то к Армении» и т. д. Я знаю, что болтунов из числа тех, 
кто уехал из Закавказья, много, запретить болтать глупости невозможно, знаю, что 
обо мне и о нашей нынешней работе в Закавказье ходит много кривотолков, но я 
никак не могу понять, чем руководствовался т. Лакоба, какие цели он преследовал, 
когда сообщал Вам заведомо ложные вещи.

Особенно больно и обидно мне было узнать, когда Вы, по словам т. Багирова, 
сердясь, повторили ему содержание «беседы» с Вами т. Лакоба.

По сведениям, т. Мусабеков тоже кое-кому рассказал об этом, что также мне 
передали.

Дорогой Серго, Вы меня знаете больше 10 лет. Знаете все мои недостатки, знаете, 
на что я способен.

Я ни разу не подводил ни ЦК, ни Вас и, убежден, не подведу и в будущем.
Я отдаю все свое время работе, желая оправдать доверие ко мне партии и Цен­

трального комитета, я уже четыре года не пользовался отпуском, не находя возмож­
ным оторваться от дел. Сейчас нахожусь в Абхазии, нажимая на заготовки Табаков.
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Заверяю Вас, что у меня никогда не было времени и охоты на пустые разговоры, 
тем более подобные приведенным выше. Я слишком глубоко уважаю Вас и ценю 
Ваше ко мне отношение.

Я прошу только одного — не верить никому. Не верьте и мне без проверки того, 
что я говорю и делаю. Проверьте, и Вы сами убедитесь насколько лживы и гнусны 
те инсинуации, которыми меня пытаются очернить в Ваших глазах.

То же самое в отношении тов. Агниашвили. Он б[ывший] военный и партийный 
работник, б[ывший] командир дивизии и военком, б[ывший] заворг ЦК КПГ(б), долго 
был на партийной работе. Вы его знаете лучше и раньше, чем я.

Я тоже давно знаю тов. Агниашвили и уверяю Вас, зная его уважение к Вам, что 
он никогда не говорил и не мог говорить тех гнусностей, которые ему приписывают.

Еще раз прошу, дорогой Серго, проверить все эти «разговорчики», чтобы по­
ложить конец очередной провокации.

Ваш Лаврентий Берия

18.XII.32 г.
Сухум

Верно: [п.п.] Костарева

№1.148
Письмо П. И. Петрова 

Н. С. Хрущеву от 17 декабря 1953 г. 
о генерале армии И. X. Баграмяне

Особая папка
Тов. Маленкову Г. М.
Тов. Булганину Н. А.
[п.п.] Н. Хрущев 
31.XII.53 г.

Первому секретарю ЦК КПСС 
тов. Хрущеву Н. С.

В 1936 году в Академии Генерального штаба разбиралось конфликтное дело 
тогда полковника по званию, члена ВКП(б) Баграмяна Ивана Христофоровича. 
Ему в вину было предъявлено, что он служил у дашнаков или же мусаватистов, он 
это признал и был исключен из ВКП(б), при этом заявил, что он служил, но не был 
активным, заявил на собрании, что он поедет к Берия, и он это подтвердит. Через 
несколько дней были указания, видимо от Берия, и собрание, которое исключило 
Баграмяна И. X. из ВКП(б), было отменено, и служба Баграмяна в войсках закавказ­
ской контрреволюции была замазана.
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Я считаю, что в связи с делом Берия и заменой партийных документов надо бы за­
няться и проверкой истинного лица генерала армии Баграмяна Ивана Христофоровича.

Член КПСС Петров П. И., 
гор. Ростов, Буденовский 

проспект, дом № 15

Верно: [п.п.] Е. Румянцева

17.XII.53 г.

Помета:
тов. Маленков ознакомлен [подпись неразборчива]

№1.149
Копия письма Л. П. Берия 

на имя Г. К. Орджоникидзе от 2 марта 1933 г.

Разослать членам 
Президиума ЦК КПСС 
[п.п.] Н. Хрущев 
19.XII.53 г.

Особая папка

Секретарю ЦК КПСС

В дополнение к присланным материалам о Берия, имеющимся в архиве Инсти­
тута Маркса — Энгельса — Ленина — Сталина, представляю копию письма Берия 
на имя Г. К. Орджоникидзе от 2 марта 1933 года.

Приложение: упомянутое.

Директор Института 
Маркса — Энгельса — Ленина — Сталина

Г. Обичкин

18 декабря 1953 г. 

Верно: [п.п.] Костарева

Разослано: 
т. Маленкову Г. М. 
т. Молотову В. М. 
т. Ворошилову К. Е. 
т. Булганину Н. А. 
т. Кагановичу Л. М. 
т. Микояну А. И. 
т. Сабурову М. 3. 
т. Первухину М. Г.
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Помета:
В архив. К  делу Берия.
21/XII.53 [подпись неразборчива]

Копия
Дорогой Серго!

IV. В Сухуме отдыхает Леван Гогоберидзе. По рассказам т. Лакоба и ряда других 
товарищей, т. Гогоберидзе распространяет обо мне и вообще о новом закавказском 
руководстве гнуснейшие вещи. В частности, о моей прошлой работе в мусават[ист] 
ской контрразведке, утверждает, что партия об этом якобы не знала и не знает.

Между тем Вам хорошо известно, что в мусават[ист]скую разведку я был послан 
партией и что вопрос этот разбирался в ЦК АКП(б) в 1920 году в присутствии Вас, 
т. Стасовой, Каминского, Мирза Давуд Гусейнова, Нариманова, Саркиса, Рухулла 
Ахундова, Буниатзаде и друг. (В 1925 г. я передал Вам официальную выписку о реше­
нии ЦК АКП(б) по этому вопросу, которым я был совершенно реабилитирован, т. к. 
факт моей работы в контрразведке с ведома партии был подтвержден заявлениями 
тт. Мирза Давуд Гусейнова, Касум Измайлова и др.) Тов. Датико, который передаст 
Вам это письмо, расскажет подробности.

Ваш Лаврентий Берия

2.III.33 г. 

Верно: [п.п.] Костарева

РГАСПИ. Ф. 17. Оп. 171. Д. 473. Л. 239-245. Копия. Машинопись.

№1.150
Письмо С. Кузьмина 

Н. С. Хрущеву от 20 декабря 1953 г. 
о связях посла в Венгрии Е. Д. Киселева с В. Г. Деканозовым

Особая папка
Разослать членам 
Президиума ЦК КПСС 
[п.п.] Н. Хрущев
25.XII.53 г.

Считаю своим партийным долгом доложить Вам о следующем: во время пребы­
вания Деканозова В. Г. в 1951 году в Будапеште посол СССР в Венгрии Киселев Е. Д. 
устроил прогулку на пароходе, где я был свидетелем, когда Деканозов произносил 
тост «за своего лучшего друга Евгения». Из ответного тоста Киселева Евгения Дмит­
риевича и дальнейших разговоров было видно, что Деканозова и Киселева связывает 
давнишняя личная и семейная дружба.
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Деканозов, в частности, говорил, что еще в бытность Киселева Е. Д. в Нью-Йорке 
на работе в качестве консула он давал о нем лестную характеристику министру 
В. М. Молотову.

Заслушав обвинительное заключение по делу предателей Родины Берия, Мер­
кулова, Деканозова и других активных участников изменнической группы заговор­
щиков, полагал бы необходимым проверить связь Деканозова с теперешним послом 
СССР в Венгрии Киселевым Е. Д.

Член КПСС С. Кузьмин
Адрес: Москва, Беговая улица, д. 1-а, корпус 7, кв. 9.
Телефон служебный К-0-29-80, доб.1-27 и 
домашний Д-3-00-80, доб.1-42

20.XII.1953 г.

Верно: [п.п.] Костарева

Разослано: 
т. Маленкову Г. М. 
т. Молотову В. М. 
т. Ворошилову К. Е. 
т. Булганину Н. А. 
т. Кагановичу Л. М. 
т. Микояну А. И. 
т. Сабурову М. 3. 
т. Первухину М. Г.

Помета:
В архив П резидиума Ц К  
[п.п.] В. Молотов. 14.VI.54

РГАСПИ. Ф. 17. Оп. 171. Д. 473. Л. 246. Копия. Машинопись.

№1.151
Письмо Б. М. Кедрова 

Г. М. Маленкову от 21 декабря 1953 г.
Особая папка 

товарищу Маленкову Г. М.

Георгий Максимилианович!

Так как Прокуратура СССР не стала заниматься выяснением некоторых очень 
важных фактов, касающихся дела Берия (о чем я скажу ниже), я вынужден с этим 
вопросом обратиться лично к Вам.
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В феврале 1939 г. мой брат Игорь Михайлович Кедров и его товарищ Владимир 
Голубев написали в ЦК партии (на имя И. В. Сталина) и в КПК (на имя т. Шкирятова) 
заявление с разоблачением вражеской деятельности Берия на посту наркома внутрен­
них дел. Речь шла о нашей закордонной разведке (главным образом в Германии) и 
нашей контрразведке. Я сам заявления их не читал, но знаю об этом со слов жены 
брата — Р. Ф. Мелиховой и отчасти моей матери — О. А. Кедровой (ныне покойной).

Я не знаю, дошел ли до А. Н. Поскребышева тот экземпляр заявления, который 
В. Голубев сдал в будку Кремля. Возможно, что оно было перехвачено агентами Берия. 
Это нетрудно установить, проверив по регистратуре движение этого документа от 
приемной до секретариата И. В. Сталина. Но я твердо знаю, как был передан второй 
экземпляр этого заявления в КПК тов. Шкирятову. В КПК в то время в качестве 
партследователя работала хорошая знакомая моей матери Дуня Князева. Мать, не 
знавшая точного содержания заявления К. М. Кедрова и В. Голубева, а знавшая лишь 
его общее значение, вручила это заявление в руки Князевой, а та передала лично и 
прямо в руки Шкирятова. Вслед за тем Князеву (кажется, на другой день) вызвал 
Ярославский и в грубой форме стал на нее кричать: «Немедленно убирайтесь вон из 
КПК! Вас с Кедровой за передачу таких заявлений надо посадить в тюрьму! Да вы 
еще там окажетесь!» и т. п. Князева была немедленно уволена из КПК и направлена 
затем куда-то на работу по судебной линии вне Москвы. Об этом она рассказала 
моей матери, а весной 1942 года я случайно встретил Князеву на Северном вокзале 
(она была проездом в Москве). Она мне все это снова подтвердила, добавив: «Ты 
не представляешь себе, как кричал на меня Ярославский, как он мне грозил! Я не­
сколько дней все время ждала, что вот-вот меня заберут».

Эти факты показывают, что не только Шкирятов, на имя которого было напи­
сано заявление и в руки которого оно было вручено Князевой, но и его помощник 
Ярославский знали о содержании заявления и знали, что это заявление таково, что 
Берия может арестовать не только авторов заявления, но и тех, кто передавал это 
заявление в КПК.

Это подтверждается также и тем, что когда в мае 1941 года в газете «Правда» была 
напечатана моя рецензия на английское издание «Диалектика природы» Энгельса, 
Ярославский (один из членов редколлегии «Правды») вызвал к себе Ф. В. Констан­
тинова (завотделом критики и библиографии «Правды») и стал его ругать за то, 
что он пропустил статью такого автора, как я. Ф. В. Константинов, бледный и рас­
строенный, на другой день приехал в Институт философии, где я тогда работал, и 
рассказал мне об этом. «Мне попало за Вашу статью, и мне сказали, что у Вас есть 
что-то неладное в биографии». Я спросил: «От кого попало?» Он ответил: «От одного 
члена редколлегии». Я сказал: «От Ярославского?» Он подтвердил.

Возникает вопрос: куда Шкирятов дел заявление, полученное им от Князевой? 
Это непременно надо выяснить, ибо у меня есть основания опасаться того, что оно 
было переслано Берия. Может быть, я ошибаюсь, но основания, повторяю, есть, и 
о них я скажу дальше.

После ареста брата и Голубева мой отец — Михаил Сергеевич Кедров был по 
этому делу у тогдашнего генерального прокурора СССР А. Я. Вышинского. Это 
было примерно в начале апреля 1939 г. (что легко можно установить по тем про­
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пускам, которые выдавались лицам, посещавшим Вышинского в здании союзной 
прокуратуры). После этого в самый день ареста отца, 16 апреля 1939 г., я был у отца 
на квартире, и он мне рассказал следующее: «Несколько дней тому назад я был у 
Вышинского. Я сказал ему шёпотом, что «на самом верху» у нас сидят люди, которые 
являются врагами народа». Он попросил пояснить, и я ему сказал, что в правитель­
стве. Он спросил: «Кто же это?» Я ему ответил: «Не могу сказать, ибо и у стен есть 
уши». Затем я взял клочок бумаги и написал: «Берия». Показав Вышинскому, я тут 
же разорвал эту записочку на мелкие клочки и положил в пепельницу, стоявшую на 
столе Вышинского. Потом на другом листке я написал: «Меркулов» и тоже разорвал 
и положил туда же. Все это говорилось шепотом и делалось очень тихо».

Так рассказал мне отец о своем разговоре с Вышинским. На мой вопрос: «Что же 
ответил Вышинский?», отец сказал: «Ничего. Только после этого он на меня глядит 
очень странно, почти дико, когда я с ним встречаюсь в кремлевской столовой. Но я 
и вида не показываю, что между нами что-то произошло» (т. е. имел место такого 
рода разговор).

Кстати, Меркулова отец назвал, как мне кажется, только потому, что он был 
замом Берия и подписал ордер на арест Игоря Кедрова, о чем отцу сказала жена 
брата — Р. Ф. Мелихова.

Не добившись от Вышинского какого-либо обещания вмешаться в дело Игоря 
Кедрова (об этом отец и говорил с Вышинским), отец обратился за советом к Шки- 
рятову и Ярославскому, с которыми он работал в КПК, будучи внештатным парт­
следователем. И тот, и другой посоветовали ему обратиться с личным письмом к 
И. В. Сталину, добавив, что никто, кроме Сталина, в этом деле помочь не может. Об 
этом мне также рассказал отец в день 16 апреля 1939 г., когда я видел его последний 
раз. Это было в день его ареста. Отец мне сказал, что накануне (точно дня он не на­
звал, но это опять-таки можно точно установить по пропускам) он был у Шкирятова 
и Ярославского и что они советовали ему обратиться к Сталину. Отец даже показал 
мне набросок своего письма к Сталину по делу об Игоре Кедрове.

Как мне рассказала позднее моя мачеха Ревекка Акимовна Кедрова-Пластилина, 
жившая с отцом, арест отца произошел при следующих обстоятельствах: постучали 
или позвонили, и на вопрос: кто там? — сказали: «Из ЦК партии». Войдя, сразу 
бросились к столу (письменному), стали быстро шарить по квартире, не произво­
дя еще обыска, и, найдя письмо отца к Сталину, обрадовались, сказав: «Вот оно!» 
При этом сразу же стали спрашивать, где письмо к Сталину, что Вы писали. Из 
этого я могу заключить, что Берия знал о том, что посоветовали отцу Шкирятов 
и Ярославский.

Санкции прокуратуры на арест отца у пришедших лиц из НКВД не было. Моя 
мачеха Кедрова-Пластинина, член партии с 1905 г., женщина очень решительная и 
смелая, воспротивилась незаконному производству ареста и обыска. Она к тому же 
была членом коллегии Верховного суда (кажется, РСФСР, но, может быть, и СССР — 
я этого не помню) и воспротивилась беззаконию. По этому поводу пришедшие 
сотрудники НКВД позвонили по телефону в НКВД (кажется, Меркулову, кем был 
подписан ордер на арест отца и обыск в его квартире), после чего уселись и заявили: 
«Напрасно вы протестуете: санкция от прокурора сейчас будет». Так продолжалось
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несколько часов, в течение которых Кедрова-Пластинина не давала пришедшим 
работникам НКВД приступить к обыску. Наконец, санкция прокурора пришла. Как 
мне сказала Пластинина-Кедрова, ее дал сам А. Я. Вышинский.

Позднее, когда она была в Прокуратуре СССР и спрашивала, на основании каких 
данных была дана санкция на арест М. С. Кедрова, говоривший с ней прокурор (я 
его имени не знаю, но, возможно, что это был военный прокурор Афанасьев) сказал 
ей, что основания были веские, иначе бы Вышинский санкции не дал бы. Все это я 
говорю со слов Пластининой-Кедровой. Возможно, это знает ее сын — Пластинин 
Владимир, находящийся ныне в Воронеже. Сама же Пластинина-Кедрова умерла в 
1946 г.

Как только 8 июля 1953 г. я узнал об аресте Берия, я сейчас же написал обо всем, 
что мне было известно, тов. Шаталину, секретарю ЦК КПСС. Заявление мое было 
передано 9 июля с. г. и переслано в Прокуратуру СССР. Из разговоров в Прокуратуре 
СССР (с тов. Смирновым, помощником т. Руденко) я узнал, что до получения моего 
заявления никто перед ними не ставил вопроса о деле Кедровых — отца и сына, — 
ни Вышинский, который хорошо знал историю этого дела, ни Шкирятов, который 
был даже знаком с содержанием адресованного на его имя письма И. М. Кедрова 
и В. Голубева, т. е. их заявления с разоблачением Берия. Я узнал также, что и на 
июльском пленуме ЦК КПСС (уже после ареста Берия) никто ни словом не обмол­
вился об этом деле. Кстати, очень хорошо знал это дело товарищ В. М. Молотов, 
поддерживавший (как мне говорила жена брата — Мелихова, а также и мой отец) 
инициативу разоблачения Берия.

В первых числах сентября я был вызван в Прокуратуру СССР к т. Смирнову, 
который просил меня переписать заявление в ЦК КПСС от 9 июля с. г. так, чтобы 
не упоминать имен Вышинского, Шкирятова, Ярославского, что я и сделал. На мой 
вопрос: нельзя ли поискать заявления И. М. Кедрова и В. Голубева в КПК или хотя бы 
спросить об этом у Шкирятова, т. Смирнов мне сказал, что это выходит за пределы 
его компетенции. То же произошло, когда Р. Ф. Мелихова (жена брата) указала на 
Князеву, передавшую заявление Шкирятову в его собственные руки. Тов. Смирнов 
сказал, что через КПК узнавать, где сейчас Князева, куда она перешла на работу и 
т. д., ему неудобно. В итоге, судя по обвинительному заключению, Князева не была 
вызвана для показаний в Прокуратуру СССР по этому делу.

Мне очень странно то, что люди, знающие очень много (гораздо больше меня) 
по этому делу, почему-то молчат. Это относится в первую очередь к Шкирятову и 
Вышинскому. Я не знаю, почему это происходит, но самый факт их молчания мне 
кажется странным и непонятным. А то, что они молчат, я вижу из обвинительного 
заключения по делу Берия, в котором отсутствуют какие-либо более точные сведения, 
которые были известны и Шкирятову (из заявления, полученного им от И. М. Кедро­
ва и В. Голубева, которое не обнаружено в их деле, вернее изъято из этого дела), и 
Вышинскому, с которым отец подробно говорил накануне своего ареста, рассказав 
много важных сведений, говорящих о предательстве Берия.

Обращаюсь поэтому к Вам, Георгий Максимилианович, ибо все эти факты мне 
кажутся весьма значительными в свете материалов по делу Берия. Может быть, мои 
сомнения неосновательны, но факты сами по себе требуют расследования, которого
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Прокуратура СССР, по-видимому, произвести по каким-то причинам не смогла или 
не имела права.

Член КПСС с 1918 года 
Кедров Б. М.

21 декабря 1953 г.

Помета:
Долож ено 22.XII. 53 
[п.п.] Д. Суханов

РГАСПИ. Ф. 17. Оп. 171. Д. 473. Л. 249-254. Копия. Машинопись.

№1.152
Заявление Н. Т. Берия

в Главную военную прокуратуру, поданное 7 января 1954 г.
Совершенно секретно

ЦК КПСС, Секретариат, 
товарищу Хрущеву Н. С.

Направляю по принадлежности заявление арестованной Берия Н. Т., поступившее 
в Главную военную прокуратуру из Бутырской тюрьмы МВД СССР.

Приложение: по тексту.

Ст[арший] пом[ощник] главного военного прокурора
полковник юстиции Кульчицкий

29.1.54 г.
№ 997/ссов

Верно: [п.п.] Миргородская

Секретарю ЦК Коммунистической партии 
Советского Союза 

Хрущеву Н. С.

от заключенной Нины Теймуразовны Берия

До своего ареста я состояла членом КПСС, и это, как мне кажется, дает мне 
право обратиться к партии — помочь мне пережить позор, выпавший на мою долю 
так неожиданно для меня как на жену Л. П. Берия.
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Мне предъявлено обвинение в участии в антисоветском заговоре с целью вос­
становления капитализма в Советском государстве. Такое обвинение —  страшное, 
тяжелое! В этом можно обвинить человека, который, потеряв человеческий образ, 
превратился в «свинью под дубом» и, продав свою Родину врагам, пользуется пра­
вами и благом, предоставленными ему почетным званием советского гражданина; 
в этом можно обвинить человека, которого Великая Октябрьская социалистическая 
революция лишила материальной базы для эксплуатации трудящихся и который 
хочет вернуться к старому положению.

Условия жизни, в которых я выросла и жила, не могли из меня сделать такого 
подлеца! Заявляю со всей ответственностью, вытекающей из этого заявления после 
полугодового заключения и следствия по моему делу, что я никогда не встречала 
человека, заявившего мне в какой-либо форме недовольство советской властью или 
отдельными представителями деятелей партии и Советского государства.

Мое социальное происхождение из мелкопоместных дворян, но, насколько я 
знаю, предки моего отца получили дворянство еще в период турецкого нашествия 
на Грузию в борьбе против них; большинство же, носящее эту фамилию, является 
по своему происхождению крестьянами. Отец мой имел в собственном владении 
два гектара земли, деревянный дом из трех комнат, под крышей которого постоянно 
стояли деревянные чаны в случае дождя, не было рабочего скота, не было коровы и 
даже домашней птицы, т. к. не хватало кукурузы, собранной с этого клочка земли, 
даже для людей в семье; мясо или кружку молока я видела только в большие празд­
ники, а сахар я первый раз в жизни попробовала в возрасте одиннадцати лет.

При этих условиях, естественно, о какой-либо наемной силе не могло быть и 
разговору; даже рукам детей моей матери от первого мужа, которые могли быть по­
мощниками в хозяйстве, нечего было делать и не на что жить в доме. Они принуждены 
были батрачить у других, но т. к. в то время они стыдились этого, уезжали из нашего 
селения в другие местности (сестра Ксения в г. Поти была няней в купеческой семье, 
брат Николай Шавдия был батраком в Кутаиси в семье священника). Отец мой в 
моей памяти, будучи уже совсем стариком, целый день босой и раздетый лил пот на 
этот небольшой участок земли. В 1917 г. он был подстрелен царским стражником и 
через полгода умер.

Таково мое дворянское происхождение. Все это, если в этом есть надобность, 
можно точно установить на месте —  в Грузии (Гегечкорский район, село Гегечкори, 
бывшее Мартвили), где я родилась в 1905 г.

В процессе следствия мне было предъявлено обвинение в переписке якобы с моим 
родственником, грузинским меньшевиком Гегечкори, который находится в эмиграции 
в Париже. Я его не знала, никогда не видела, он не является моим родственником, и 
я ни в какой переписке с ним не находилась и не могла находиться.

При меньшевистской власти в Грузии я в возрасте от одиннадцати до шестнад­
цати лет жила в Грузии в крайней бедности (как и большинство населения) без отца 
при больной матери. За возможность иметь кусок кукурузной мамалыги и посещать 
школу я батрачила в г. Кутаиси в доме Раждена Хундадзе два года, где в результате 
непосильного труда для моего возраста заболела. Меня забрал к себе брат мой по 
матери Николай Шавдия в г. Тбилиси, который служил счетоводом или бухгалтером
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в таможне. Я обслуживала его и училась. Жили мы в Нахаловке (теперь Ленинский 
р[айо]н) на М агистральной улице, № 19, в доме Утешова, который был заселен 
железнодорожниками.

Для того чтобы иметь возможность доехать до училища на трамвае, я стирала 
на весь двор, но поскольку это у меня не всегда получалось, я покрывала расстояние 
более пятнадцати километров ежедневно босая, одевая тапочки только в подъезде 
училища. Живя в этих условиях, я не знала, и не обращалась, и не входила ни в какие 
отношения с моим «родственником», да и вряд ли он знал, что я где-то существую. 
Что же меня могло заставить вступить с ним в какие-либо отношения при советской 
власти и в ущерб Советскому государству, которые меня вызволили из крайней 
темноты и бедности. Использовать меня как темного человека никто не мог, т. к. я 
имею высшее образование и как член партии политически настолько грамотна, что 
хорошо разбираюсь, как меньшевики и другие эмигранты могут и являются агентами 
и шпионами международной буржуазии. Я виновна только в том, что ношу фамилию 
(девичью) Гегечкори, если это может быть поставлено мне в обвинение. Но из этой 
фамилии вышли и последовательные революционеры-большевики, которые являлись 
действительными моими родственниками и создали мне нормальные условия после 
советизации Грузии и имя которых носит сейчас деревня, где я родилась, и один из 
больших районов западной Грузии.

Действительно страшным обвинением ложится на меня то, что я более тридцати 
лет (с 1922 г.) была женой Берия и носила его имя. При этом до дня его ареста я 
была ему предана, относилась к его общественному и государственному положе­
нию с большим уважением и верила слепо, что он преданный, опытный и нужный 
для Советского государства человек. (Никогда никакого основания и повода думать 
противное он мне не дал ни одним словом.) Я  не разгадала, что он враг советской 
власти, о чем мне было заявлено на следствии.

Но он, в таком случае, обманул не одну меня, а весь советский народ, который, 
судя по его общественному положению и занимаемым должностям, также доверял 
ему.

Исходя из его полезной деятельности, я много труда и энергии затратила в уходе 
за его здоровьем (в молодости он болел легкими, позже почками). За все время нашей 
совместной жизни, я видела его дома только в процессе еды или сна, а с 1942 г., когда 
я узнала от него же о его супружеской неверности, я отказалась быть ему женой и 
жила с 1943 г. за городом, вначале одна, а затем с семьей своего сына. Я за это время 
не раз ему предлагала для создания ему же нормальных условий развестись со мной 
с тем, чтобы жениться на женщине, которая, может быть, его полюбит и согласится 
быть его женой. Он мне в этом отказывал, мотивируя это тем, что без меня он на 
известное время может выбыть как-то из колеи жизни. Я, поверив в силу привычки 
человека, осталась дома с тем, чтобы не нарушать ему семью и дать ему возмож­
ность, когда он этого захочет, отдохнуть в этой семье. Я примирилась со своим 
позорным положением в семье с тем, чтобы не повлиять на его работоспособность 
отрицательно, которую я считала направлением не вражеским, а нужным и полез­
ным. О его аморальных поступках в отношении семьи, о которых мне также было 
сказано в процессе следствия, я ничего не знала. Его измену мне как жене считала
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случайной и отчасти винила и себя, т. к. в эти гады я часто уезжала к сыну, который 
жил и учился в другом городе.

Считая себя абсолютно невиновной перед советской общественностью, перед 
партией, я беру на себя непозволительную смелость обратиться к Вам, к партии с 
просьбой возбудить ходатайство перед генеральным прокурором Советского Со­
юза — Руденко, чтобы мне не дали умереть одинокой, без утешения сына своего и 
его детей, в тюремной камере или где-либо в ссылке. Я уже старая и очень больная 
женщина, проживу не более двух-трех лет и то в более или менее нормальных ус­
ловиях. Пусть меня вернут в семью к сыну моему, где трое моих маленьких внучат, 
нуждающихся в руках бабушки. Если мое общение с людьми как с опозоренной, и 
всеми презираемой в настоящее время нецелесообразно, я обязуюсь и дома сохранить 
тот тюремный режим, который я сейчас имею. Если же мне можно будет заработать 
свой хлеб самостоятельно, я со всей добросовестностью выполню порученную мне 
работу, как это делала всегда в своей жизни. В отношении Л. П. Берия я в дальнейшем 
буду исходить из того решения, которое вынесет советский народ и выработанное 
им правосудие.

Если же прокурор все-таки найдет, что я в какой-то степени причастна к вра­
жескому действию против Советского Союза, мне остается просить его только об 
одном: ускорить вынос заслуженного мною приговора и его исполнение. Нет больше 
сил выносить те моральные и физические (по моей болезни) страдания, с какими 
я сейчас живу. Только быстрая смерть может меня избавить от них, и именно это и 
будет проявлением высшей гуманности и милосердия в отношении меня.

Нина Теймуразовна Берия
7.1.54 г.

Верно: [п.п.] Миргородская

РГАСПИ. Ф. 17. Оп. 171. Д. 474. Л. 1-6. Копия. Машинопись.

№1.153
Информация генерального прокурора СССР 

об использовании Л. П. Берия некоторых 
биографических данных солдата Лаврентия Игнатьевича Берия

Секретно  

товарищу Хрущеву Н. С.

21 октября 1919 года в Сухуми были арестованы и преданы военно-полевому 
суду за участие в вооруженном восстании солдаты 2-го пехотного полка Н. Тодуа, 
Г. Чубинидзе, Б. Цомая, Н. Нозадзе и Л. Берия.

9 июля 1920 года полномочный представитель РСФСР в Грузии С. М. Киров 
обратился с нотой к министру иностранных дел грузинского меньшевистского пра-
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вительства и на основании ст. 10 договора между Россией и Грузией потребовал ос­
вобождения из Кутаисской тюрьмы Николая Нозадзе, Ноя Тодуа, Георгия Чубинидзе, 
Баграта Цомая и Лаврентия Берия, осужденных военно-полевым судом к каторжным 
работам за участие в вооруженном выступлении в октябре 1919 года.

Используя этот документ, Меркулов в книге «Верный сын партии Ленина — Ста­
лина», изданной в 1940 году в Тбилиси, безусловно с ведома Берия, фальсифицировал 
исторические факты и ложно утверждал, что С. М. Киров принимал деятельные меры 
к освобождению Л. П. Берия из Кутаисской тюрьмы.

В настоящее время документально установлено, что в ноте С. М. Кирова от 9 июля 
1920 года за № 327 упоминается не Л. П. Берия, а Лаврентий Игнатьевич Берия — 
солдат второго пехотного полка, который подвергался аресту вместе с солдатами 
этой же части Н. Тодуа, Г. Чубинидзе, Б. Цомая и Н. Нозадзе.

Следственные документы на солдат Л. И. Берия и других хранятся в делах 421 
и 424 фонда 142 Центрального государственного архива Октябрьской революции 
ГССР. Эти данные нами получены после осуждения Берия.

[п.п.] Р. Руденко

20 января 1954 г.
№ 14/лс

РГАСПИ. Ф. 17. Оп. 171. Д. 474. Л. 33-44. Подлинник. Машинопись.

№1.154
Письмо Р. Руденко Г. М. Маленкову и Н. С. Хрущеву 

от 2 февраля 1954 г. о С. Ф. Кузьмичеве
Совершенно секретно 

В Президиум ЦК КПСС

товарищу Маленкову Г. М. 
товарищу Хрущеву Н. С.

По делу антисоветской изменнической группы заговорщиков, возглавляемой 
Берия, 3 июля 1953 года был арестован бывший начальник Управления охраны МВД 
СССР генерал-майор Кузьмичев С. Ф.

С 1932 по 1947 год Кузьмичев служил в личной охране И. В. Сталина, был на­
чальником Управления охраны № Д а в  июне 1947 года он был освобожден от этой 
должности и направлен на учебу в Высшую школу МГБ СССР.

После окончания учебы Кузьмичев был назначен уполномоченным Совета ми­
нистров СССР по курортам Сочи — Мацеста, а в ноябре 1948 года вновь назначен 
начальником Управления охраны № 2.
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В августе 1950 года Кузьмичев был переведен на должность заместителя началь­
ника УМГБ Брянской области, затем работал заместителем начальника Дубравного 
лагеря МВД, а 17 января 1953 года он был арестован МГБ СССР как пособник 
шпионской деятельности Федосеева И. И., осужденного в 1950 году к ВМН, но рас­
следованием не было установлено, что Кузьмичев совершил преступление, и 10 марта 
1953 года дело на Кузьмичева было производством прекращено.

Перед освобождением из-под стражи Кузьмичев был доставлен в кабинет к Бе­
рия, где в присутствии Гоглидзе произошел следующий разговор: на вопрос Берия, 
известно ли ему о смерти товарища Сталина, Кузьмичев ответил отрицательно и 
заплакал. Тогда Берия сказал: «Брось ты» и добавил: «Ты знаешь, что тебя Сталин 
велел арестовать?»

Получив отрицательный ответ, Берия предложил Кузьмичеву работать начальни­
ком Управления охраны, однако последний стал отказываться, ссылаясь на болезнь, 
и дал согласие лишь в результате настойчивости Берия.

Эти показания Кузьмичева об обстоятельствах его назначения подтвердил при 
допросе на следствии и Гоглидзе.

Отрицая свою причастность к изменническим и заговорщическим действиям 
Берия и его сообщников, Кузьмичев показал, что более пятнадцати лет он честно 
работал в правительственной охране и никаких преступлений не совершал.

В процессе расследования преступлений Берия в отношении Кузьмичева были 
допрошены свидетели и обвиняемые, но данных о преступной связи Кузьмичева с 
Берия и его сообщниками не добыто.

Докладывая об изложенном, полагал бы дело по обвинению Кузьмичева С. Ф. 
прекратить и его из-под стражи освободить.

Прошу Вашего согласия.

[п.п.] Р. Руденко

2.11.1954 г.
№ 30/лсс

Пометы:
Согласен
[п.п.] Н. Хрущев. 2.II
Разослать членам Президиума ЦК КПСС
(указание тов. Хрущева)
Разослано за № П631
2.II. 54 г. [подпись неразборчива]
Тов. Руденко сообщено.
В архив. 9. II. 54 г. [подпись неразборчива]

РГАСПИ. Ф. 17. Оп. 171. Д. 474. Л. 37-38. Подлинник. Машинопись.
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№1.155
Копия протокола допроса свидетеля В. М. Бочкова 

от 25 января 1954 г.

Совершенно секретно 

товарищу Маленкову Г. М.

Представляю при этом копию протокола допроса т. Бочкова Виктора Михайло­
вича от 25 января 1954 г.

В процессе следствия по делу Берия, Меркулова и других было установлено, что 
по предписанию Берия в октябре 1941 года в г. Куйбышеве и Саратове были неза­
конно расстреляны 25 человек, арестованных органами НКВД СССР, и в их числе: 
Кедров М. С., Белахов, Слезберг, Штерн, Смушкевич, Локтионов, Рычагов и другие.

В конце февраля и начале марта 1942 г. бывш[ий] начальник следственной части 
НКВД СССР Влодзимирский в целях сокрытия незаконных расстрелов сфальсифи­
цировал 25 так называемых «заключений», в которых указал, что расстрелы аре­
стованных произведены по «специальным указаниям директивных органов Союза 
ССР». Эти заключения были утверждены Кобуловым задним числом «17 октября 
1941 г.».

На каждом заключении имелась также подпись бывш[его] прокурора СССР: 
«Согласен. Бочков. 17 октября 1941 г.».

В связи с тем, что т. Бочков длительное время находился в командировке, он был 
нами допрошен по возвращении в Москву 25 января с. г.

На допросе т. Бочков показал, что он подписал в 1942 или 1943 г. указанные 
выше заключения, не проверяя дел, так как в заключениях имелась ссылка на ре­
шение директивных органов по этим делам, а Кобулов и Берия заверили его в том, 
что такое решение состоялось. Вместе с тем т. Бочков не смог дать объяснений по 
поводу того, почему его подпись на заключениях датирована 17 октября 1941 года.

Следствием не установлено преступной антисоветской связи т. Бочкова с из­
менниками Родины Берия, Кобуловым и другими их соучастниками. Из материалов 
дела видно, что подписи т. Бочкова не имели значения для расстрела арестованных, 
так как эти расстрелы были произведены задолго до подписания им заключений.

Однако сам факт подписания т. Бочковым задним числом сфальсифицированных 
заключений о расстреле 25 арестованных является должностным преступлением.

По действующему законодательству т. Бочков в настоящее время не может быть 
привлечен к уголовной ответственности и предан суду ввиду истечения 10-летней 
давности с момента совершения преступления.

Приложение: Копия протокола допроса Бочкова В. М. от 25 января 1954 г.

[п.п.] Р. Руденко

6 февраля 1954 г. 
№ 1066/ссов
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Протокол допроса 
свидетеля

1954 года, января 25 дня, ст[арший] помощник главного военного прокурора пол­
ковник юстиции Успенский допрашивал нижепоименованного в качестве свидетеля 
с соблюдением ст. ст. 162-168 УПК РСФСР

Бочков Виктор Михайлович, 1900 г. рожде­
ния, место рождения Могилевская область, 
Мстиславский район, Козимиров-Слободской 
с[ельский] с[овет], слобода Козимиров, женат, 
до Октябрьской революции батрак, в настоя­
щее время заместитель начальника ГУЛАГа 
МВД СССР, образование военное — высшее, 
из крестьян, не судим, член КПСС с 1919 года, 
постоянное местожительство: г. Москва, 
ул. Грановского, 3, кв. 97.

Подписка: В соответствии со ст. 164 УПК следователь меня предупредил об 
уголовной ответственности за отказ от дачи показаний и за дачу ложного показания.

Бочков.

По настоящему делу я могу показать следующее:
В августе 1938 года я кончил Военную академию имени Фрунзе и получил на­

значение в штаб Дальневосточного фронта. Получив это назначение, выехать к ме­
сту службы я не смог в связи с тем, что НКВД СССР было возбуждено ходатайство 
перед Генштабом Наркомата обороны об откомандировании группы в количестве 
17 человек, в том числе и меня, как бывших командиров войск НКВД в его распоря­
жение. После вызова всей этой группы командиров в ЦК ЗКП(б), а затем к бывшему 
наркому внутренних дел Берия, каждый из нас получил назначение, я был назначен 
начальником тюремного отдела НКВД СССР, хотя от этой должности я категорически 
отказывался, так как с этой работой был совершенно не знаком.

Пробыв в этой должности месяца полтора-два, без предварительной беседы со мной 
и без моего согласия я был назначен начальником 4-го (особого) отдела НКВД СССР 
Это было в конце декабря 1938 года или в первые дни января 1939 года. В этой долж­
ности я пробыл до августа — сентября 1940 года. Будучи в служебной командировке 
на Северном фронте, я неожиданно для себя из сообщений радио и местной печати в 
августе или сентябре 1940 года узнал, что решением сессии Верховного Совета СССР 
я назначен прокурором Союза. Такое назначение меня просто ошеломило, так как к 
исполнению этой должности я не был совершенно подготовлен и со мной ни до моей 
поездки в командировку, ни во время ее никто по поводу этого назначения не говорил.

Вернувшись в Москву, я сдал дела 4-го отдела НКВД СССР, принял дела по 
Прокуратуре Союза и приступил к работе.
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С самого начала работы прокурором Союза я встретился с большими для себя 
трудностями и потому, что в этот период времени объем работы в Прокуратуре СССР 
был большой, и потому, как я уже выше показал, сами вопросы служебной деятель­
ности прокурора мне были незнакомы.

В самом начале Отечественной войны, точнее 5 июля 1941 года, не будучи осво­
божден от обязанностей прокурора Союза, я был назначен членом Военного совета 
Северо-Западного фронта и в тот же день выехал на фронт. На фронте я пробыл до 
начала октября 1941 года, после чего был вызван в Москву на Пленум ЦК ВКП(б), 
но Пленум не состоялся, и 10-12 октября 1941 года я снова убыл на Северо-Запад­
ный фронт. В декабре 1941 года я был отозван с фронта в Москву для исполнения 
обязанностей прокурора Союза.

Работая прокурором, я встретился с рядом нарушений законности со стороны 
следственного аппарата НКВД СССР. Рассмотрение дел в особом совещании стало 
производиться упрощенным порядком. Сотрудники органов НКВД стали включать 
в повестку особого совещания дела без согласования с прокурорами. С мнением 
прокуроров, высказываемым на особом совещании, не считались.

В целях наведения порядка в работе особого совещания я ставил ряд вопросов 
перед руководством НКВД СССР, в частности перед Кобуловым и Берия. Один раз 
дело дошло до того, что я вынужден был прервать работу особого совещания и выйти 
из зала. После этого меня вызывал Берия, и я ему высказал ряд серьезных претензий 
по работе особого совещания и следственных органов. Берия остался недоволен моим 
поведением и заявил, что прокуроры придираются и что мне необходимо это учесть 
на будущее. Помимо этого я как прокурор Союза внес ряд серьезных представлений 
руководству НКВД СССР по поводу слабой работы органов милиции по розыску 
дезертиров оборонной промышленности.

Я полагаю, что все это послужило основанием для последовавшего в ноябре 
1943 года освобождения меня от должности прокурора Союза. После этого в том же 
ноябре месяце 1943 года я был назначен начальником конвойных войск НКВД СССР.

ВОПРОС: Вам предъявляются фотокопии заключений, датированных 17 октября 
1941 года, о расстреле следственно-арестованных Штерн, Локтионова, Смушкевич, 
Савченко, Рычагова, Сакриер, Засосова, Володина, Проскурова, Склизкова, Арже- 
нухина, Каюкова, Соборнова, Таубина, Розова Д., Розовой-Егоровой, Голощекина, 
Булатова, Нестеренко, Савченко-Фибих, Вайнштейна, Белахова, Слезберг, Дунаев­
ского и Кедрова М. С.

Все эти заключения подписаны Влодзимирским, утверждены Кобуловым и на 
каждом из них имеется надпись: «Согласен. Прокурор Союза ССР Бочков. 17 октя­
бря 1941 года».

Расскажите все, известное Вам, об обстоятельствах расстрела указанных выше 
следственно-арестованных и обстоятельствах, связанных с составлением этих за­
ключений.

ОТВЕТ: Подтверждаю, что мне предъявлены фотокопии и подлинники заклю­
чений о расстреле выше перечисленных следственно-арестованных.

Подтверждаю, что подпись на всех этих заключениях от имени прокурора Со­
юза учинена мною.
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Как выше я уже показал, числа 10-12 октября 1941 года я выехал на Северо-За­
падный фронт, откуда вернулся в конце декабря 1941 года.

Таким образом, 17 октября 1941 года я в Москве не был, а ко мне на фронт с 
подобного рода заключениями для их подписания никто не приезжал. Поэтому эти 
заключения мною были подписаны не 17 октября 1941 года, и не в 1941 году, а, 
видимо, позднее.

Об обстоятельствах, при которых был произведен расстрел этих 25 человек, мне 
неизвестно. Мне также неизвестно, где и когда они были расстреляны.

Подробно рассказать об обстоятельствах подписания мною указанных выше за­
ключений я затрудняюсь в связи с тем, что прошло много времени, но припоминаю 
следующее. Не помню точно, в каком месяце, в 1942 или в 1943 году ко мне пришел 
б[ывший] начальник следственной части НКВД СССР Влодзимирский и дал мне на 
подпись несколько заключений о расстреле указанных выше арестованных. Сколько 
он дал мне заключений на подпись, сейчас не помню.

Ознакомившись с заключениями, я установил, что в каждом из этих заключений 
имеется ссылка на то, что вопрос о расстреле арестованного решен «специальные 
указанием директивных органов Союза ССР».

Проверяя эту ссылку на директивные органы, я в присутствии Влодзимирского 
позвонил по телефону Кобулову, который на мой вопрос, действительно ли имеется 
решение директивных органов о расстреле лиц, указанных в заключениях, это об­
стоятельство подтвердил. Не ограничившись этим, я тогда же позвонил по телефону 
Берия и спросил его —  верно ли, что имеется решение директивных органов о рас­
стреле указанных в заключениях лиц. На это мне Берия в грубой форме ответил: «Что 
ты сомневаешься в этом». Я на это ему сказал, что в заключениях имеется ссылка 
на решение директивных органов, и что я уточняю это обстоятельство. После этого 
Берия подтвердил, что указание директивных органов о расстреле действительно есть.

Получив от Кобулова и Берия утвердительный ответ и не имея оснований под­
вергать ревизии указание директивных органов, я и подписал представленные мне 
заключения.

Влодзимирский, представив мне заключения на подпись, самих следственных 
дел не предъявлял, и они до подписания мною заключений, как и после подписания 
заключений, не проверялись.

Эти дела мною не проверялись потому, что в заключениях по каждому делу имелись 
ссылки на указание о расстреле директивных органов и также подтверждение этого 
же со стороны Берия, занимавшего в тот период времени ответственную должность.

Был ли между мною и Влодзимирским разговор по поводу того, когда произ­
веден расстрел указанных в заключениях лиц и почему в заключениях указана дата 
«17 октября 1941 года», я сейчас не помню и пояснить эти обстоятельства не могу. 
Но из предъявленных мне сейчас документов видно, что вышеперечисленные аре­
стованные были расстреляны значительно раньше, чем мне были представлены на 
подпись заключения,

ВОПРОС: Что вам известно об аресте жены маршала Кулика — Симонич-Кулик 
и ее расстреле?

ОТВЕТ: Мне ничего неизвестно.
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ВОПРОС: Вам зачитываются показания Влодзимирского Л. Е. от 4 августа 
1953 года:

«Гр[аждан]ку Кулик мы с Мироновым доставили в помещение НКВД на Варсо­
нофьевском переулке. Нас там встретил во дворе комендант Блохин, который вместе с 
Мироновым отвел ее во внутреннее помещение нижнего этажа здания. И с ним прошел 
в первое помещение и остался там, а Блохин с Мироновым провели гр[ажданку] Кулик 
в другое помещение, где ее и расстреляли.

Через несколько минут, когда мы вышли уже во двор с Мироновым и Блохиным, к 
нам подошли прокурор Бочков и заместитель наркома внутренних дел СССР Кобулов. 
Я хорошо помню, как Блохин при мне доложил им, что приговор приведен в исполнение. 
Бочков тогда выругал Блохина, сделав ему строгое замечание, что он привел приговор 
в исполнение, не дождавшись его и Кобулова».

Что вы можете показать по этому поводу?
ОТВЕТ: Обстоятельств, о которых дал показания Влодзимирский, за давностью 

времени я припомнить не ногу и потому не могу как подтвердить, так и отрицать 
приведенные выше показания.

ВОПРОС: Чем желаете дополнить свои показания?
ОТВЕТ: Дополнить ничем не могу.

Показания записаны с моих слов правильно, протокол мною лично прочитан.

Бочков

Допросил: Полковник юстиции Успенский

Верно: [п.п.] Майор административной] службы Юрьева

РГАСПИ. Ф. 17. Оп. 171. Д. 474. Л. 39-46. Копия. Машинопись.

№1.156
Постановление Президиума ЦК КПСС 
от 1 апреля 1954 г. о М. Д. Багирове

Подлежит возврату не позже
чем в 7-дневный срок в Канцелярию
Президиума ЦК КПСС

Пролетарии всех стран, соединяйтесь!
Строго секретно

№ П54/Ш 

1.IV. 1954 г.

Коммунистическая Партия Советского Союза, 
ЦЕНТРАЛЬНЫЙ КОМИТЕТ

Тов. Руденко
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Выписка из протокола № 54 заседания Президиума ЦК от 29 марта 1954 г.

О Багирове

Согласиться с предложением т. Руденко, изложенным в его записке от 15 марта 
1954 г. за № бЗлсс.

СЕКРЕТАРЬ ЦК

Прот[окол] Президиума] ЦК № 54 п. III
Особая папка

Совершенно секретно 

Президиум ЦК КПСС

товарищу Маленкову Г. М. 
товарищу Хрущеву Н. С.

При расследовании дела по обвинению Берия и его пособников, а также из 
заявлений и материалов, поступивших после судебного рассмотрения этого дела, 
выяснилось, что бывш[ий] секретарь ЦК КП Азербайджана Мир Джафар Багиров, 
являясь длительное время близким и преданным Берия человеком, при поддержке 
последнего проводил в органах НКВД — МВД Азербайджана такую же, как и Берия, 
вражескую работу.

Подобно Берия, Багиров в период 1937-1938 гг., по существу, руководил че­
кистскими органами, используя их для массового избиения арестованных с целью 
фальсификации уголовных дел, расправы с неугодными людьми и уничтожения 
честных партийно-советских кадров.

По этому вопросу свидетель Шнейдер, работавший в НКВД Азербайджана, 
показал:

«Багиров лично давал указания работникам аппарата НКВД применять меры 
физического воздействия по отношению ко всем арестованным. Я два раза слышал, 
как Багиров давал такие указания во время заседаний тройки. Вместе с тем Багиров 
требовал, чтобы приговоренные тройкой к расстрелу подвергались жестоким избиениям 
с целью получения от них показаний на других лиц. В моем присутствии Багиров давал 
указания бить приговоренных к расстрелу до такой степени, чтобы они не могли идти 
к месту казни, чтобы их несли к этому месту...

Весной 1938 года продолжались массовые аресты руководящих партийно-со­
ветских работников Азербайджана. Был «вскрыт» новый правотроцкистский центр, в 
существование которого не верили даже следователи, допрашивавшие арестованных. 
Следствие под руководством Багирова, Раева и Борщова велось главным образом путем 
применения пыток, истязаний и избиений арестованных, от которых получались вы­
мышленные показания, а затем шли аресты новых невинных людей...»

Еще 22 мая 1939 года Шнейдер, находясь под стражей, в своем заявлении орга­
нам НКВД писал:
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«Тогда же, летом, я подробно осветил Ежову (к нему специально я ездил за этим) мас­
су фактов о том, как создавались дутые громкие дела, как подсказывались арестованным 
на допросах (в момент применения физического нажима) фамилии руководящих работ­
ников и эти фамилии записывались в протоколы как участники контрреволюционных] 
организаций, как перед арестованными клали списки работников учреждений —  били 
их и спрашивали, кто из записанных в списках входит в организации, а арестованные —  
враги называли, кого им хотелось, как из-под палки давали подписывать арестованным 
написанные в их отсутствие протоколы, где назывались многие новые члены организа­
ций, как на очных ставках (после применения палок) один арестованный подсказывал 
другому ряд фамилий лиц, которые якобы состояли в организации, и когда второй это 
отрицал, то протоколы не фиксировались...»

Факты жестоких избиений арестованных, производившихся по указанию Багиро­
ва, подтверждаются и б[ывшим] начальником секретариата НКВД Азербайджанской] 
ССР Рыбак, который показал:

«В 1937 году органами НКВД Азербайджана были арестованы —  председатель 
СНК Азербайджанской] ССР Усейн Рахманов, секретарь Бакинского комитета пар­
тии Сеф и секретарь Бакинского комитета партии Гиндин Александр. Следствие по 
их делу вел начальник СПО Цинман Лев. Работая начальником секретариата НКВД 
Азербайджанской] ССР, мне приходилось видеть, как в кабинет Сумбатова-Топуридзе, 
работавшего наркомом внутренних дел, приводили на допросы Усейна Рахманова, Сефа 
и Гиндина Александра. Наряду с Сумбатовым-Топуридзе, Цинманом в допросах при­
нимал участие секретарь ЦК Азербайджана Багиров. Во время таких допросов обычно 
из кабинета были слышны крики арестованных, а затем арестованные уже из кабинета 
сами не могли идти, их уводили под руки...»

Примером расправы Багирова с неугодными ему людьми является дело по 
обвинению б[ывшего] цензора Главлита, пенсионера МГБ Кафарлы Садых Кафар, 
который разоблачал Багирова и б[ывшего] наркомвнудела Азербайджанской] ССР 
Емельянова в неправильных и преступных действиях. За это, по указанию Багирова, 
Кафарлы был арестован и необоснованно осужден за вредительство и антисоветскую 
агитацию к 10 годам лишения свободы, дело это 30 января с. г. пересмотрено и пре­
кращено за отсутствием в действиях осужденного состава преступления.

Кафарлы показал о фактах, известных ему о Багирове и его работе в Азербайд­
жане, а именно:

«Во время Первой империалистической войны Багиров служил в царской армии, 
в Дикой дивизии, а после революции стал работать в ЧК Азербайджана. Он был пред­
седателем ЧК, а Берия был у него заместителем. С того времени Берия и Багиров явля­
ются друзьями, постоянно помогавшими друг другу. Когда и при каких обстоятельствах 
Багиров вступил в партию —  я не знаю...

В 1936 году Багиров оказался на посту секретаря ЦК КП Азербайджана. Наркомом 
внутренних дел Азербайджана являлся в то время приближенный Багирова Сумбатов. 
Борщов, считавшийся до этого среди сотрудников НКВД провокатором и сплетником, 
был назначен на должность помощника наркома внутренних дел Азербайджана, причем 
под его руководством работала особая следственная часть для расследования дел на лиц, 
арестованных по заданиям Багирова. При производстве следствия под руководством
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Борщова и Сумбатова применяли незаконные методы: избивали и истязали обвиняемых 
и свидетелей, организовывали провокации и фальсифицировали дела. В 1936 году эти 
работники арестовали много невиновных советских людей, фальсифицировали на них 
дела и расправялись с ними...

...Таким образом, как Борщов, так и Сумбатов являлись прямыми помощниками 
Багирова в расправах над честными людьми, посмевшими когда-либо сказать о Багирове 
плохое слово. Багиров, нужно прямо сказать, при помощи Сумбатова и Борщова истре­
бил полностью руководящий состав партийно-советских работников Азербайджана и 
стал на руководящие должности ставить своих близких и приближенных работников...»

Двурушничество Багирова и его стремление укрыть своего единомышленника 
Берия от разоблачения в предательстве и вражеской работе в отношении партии и 
Советского государства очевидны, хотя бы по следующим фактам.

В декабре 1936 года бывш[ий] начальник Азербайджанского управления НКВД 
Нодев в беседе со своими сослуживцами Акоповым и Пурнисом заявил, что «только 
в Закавказье Берия считают выдающимся чекистом, а везде, от Владивостока до Мо­
сквы, о нем у людей отрицательное мнение, как о человеке, который всех выживал 
с подвохами, применяя всякого рода нехорошие вещи...»

За такое высказывание Нодев по инициативе Багирова был снят с работы, по 
партийной линии ему объявлен выговор, а 1938 году он был обвинен в контррево­
люционном преступлении и расстрелян.

Выступая по делу Нодева на Бюро ЦК КП(б) Азербайджана], Багиров, зная, что 
Берия действительно коварными, интриганскими приемами выживал из Закавказья 
направленных туда уполномоченных представителей ОГПУ, расценил высказывания 
Нодева как «недопустимую, антипартийную, клеветническую болтовню»; угодни­
чески восхвалял Берия, которому якобы «вместе со всей большевистской партийной 
организацией нужно воздать должное за его большевистскую упорную борьбу за по­
следние 5-6 лет в Азербайджане», и, наконец, с целью скрыть предательское прошлое 
Берия заверил Бюро ЦК Азербайджана, что «партия борьбу с контрреволюционной 
разведкой поручила Берия еще тогда, когда он был в подполье».

Заведомая лживость такого заверения была очевидна и самому Багирову в мо­
мент его выступления, так как еще в 1934 году он активно помогал врагу народа 
Меркулову изымать в Баку из архива документы о предательской работе Берия в 
контрреволюционной мусаватистской разведке.

Багиров проявлял особую заботу о благополучии Берия. По этому вопросу 
бывш[ий] начальник охраны Берия — Саркисов показал:

«...Когда однажды в 1942 году по поручению Берия я провожал на вокзал Багирова, 
уезжавшего из Москвы в Баку, то Багиров мне сказал: «От Коммунистической партии 
Азербайджана поручаю тебе охранять Берия бдительно...»

Бывш[ий] заместитель] начальника Особого отдела НКВД Ленинградского 
военного округа Самохвалов К. А. (осужденный б[ывшим] Особым совещанием 
НКВД СССР в июле 1940 г.) в своем заявлении указывает, что при допросе им в 
1937 г. арестованного Ахундова, последний сообщил, что Багиров и Берия инспи­
рировали всевозможные клеветнические измышления вокруг личности товарища 
С. Орджоникидзе.
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Багиров был полностью осведомлен о злобной интриганской борьбе, которую 
на протяжении ряда лет вел Берия против С. Орджоникидзе и об этом при допросе 
29 октября 1953 г. показал:

«...Отношение Берия к Серго Орджоникидзе является одним из наиболее убеди­
тельных примеров подлости Берия, его карьеризма и вероломства...»

Ряд лиц в своих заявлениях и показаниях указывает на то, что в прошлом Багиров 
был связан с иранской и мусаватистской разведками.

Прошу Вашего согласия на арест Багирова и производство в отношении его 
расследования.

Генеральный прокурор СССР [п.п.] Руденко

15 марта 1954 г.
№ 63/лсс 
Пометы:
Разослать чл[енам] /7рез[идиума] ЦК.
[п.п.] Н. Хрущев
Разослано за № П725

РГАСГШ. Ф. 17. Оп. 171. Д. 474. Л. 65-71. Подлинник. Машинопись.

№ 1.157
Решение Комитета партийного контроля при ЦК КПСС 

от 27 марта 1954 г. 
о М. Д. Багирове

Прот[окол] Президиума] ЦК № 54 п. III
Особая папка

Секретарю ЦК КПСС 
товарищу Хрущеву Н. С.

В соответствии с поручением Пленума ЦК КПСС, состоявшегося в февра­
ле — марте 1954 года, Комитет партийного контроля с участием работников От­
дела партийных, профсоюзных и комсомольских органов ЦК КПСС т. Шубина и 
Бордова рассмотрел вопрос о партийном положении быв[шего] секретаря ЦК КП 
Азербайджана Багирова М. Д.

На основании проверки и рассмотрения вопроса на КПК установлено, что Баги­
ров, будучи секретарем ЦК Азербайджана, двурушнически вел себя перед партией, 
на протяжении всей своей работы находился в тесной дружбе с врагом народа Берия, 
неоднократно выступал в его защиту, спасая от разоблачения, и скрывал от ЦК КПСС 
известные ему факты преступной, враждебной деятельности Берия.

Своими непартийными действиями Багиров при помощи и поддержке своего 
«шефа» Берия пытался оторвать Азербайджанскую партийную организацию от
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ЦК КПСС, решал вопросы руководства республикой в обход ЦК партии, не терпел 
вмешательства центральных органов в дела Азербайджана, старался опорочить 
работников, приезжавших в республику для проведения проверок, часто допускал 
оскорбительные выпады против руководящих работников союзных организаций и 
министерств.

Действуя преступными методами, Багиров творил произвол и беззакония, избивал 
и терроризировал партийные, советские и хозяйственные кадры, дискредитировал 
честных и преданных партии работников и грубо зажимал критику. Установлены 
многочисленные факты, когда по прямому указанию Багирова учинялась расправа 
с ни в чем неповинными людьми, производились аресты и осуждение этих лиц по 
фальсифицированным материалам. Багиров являлся непосредственным инициатором 
создания вымышленных, провокационных дел о так называемых антипартийных, 
антисоветских и националистических группировках и организациях.

В руководстве сельским хозяйством и колхозным строительством Багиров извра­
щал политику коммунистической партии и советского правительства, давал противо­
законные указания, направленные на подрыв общественного хозяйства колхозов, и 
своими антигосударственными действиями вызывал массовое недовольство среди 
населения.

Как видно из имеющихся материалов, Багиров злоупотреблял служебным поло­
жением, растрачивал миллионные государственные средства на свою личную охрану 
и бытовое обслуживание. Он насаждал в организации чуждые партии нравы. В целях 
рекламирования и восхваления в республике выпускались в большом количестве его 
портреты и бюсты, был организован музей Багирова.

В ходе проверки установлено также, что Багиров обманывал партию и ЦК в 
отношении своей прошлой деятельности. Присвоил себе партийный стаж с марта 
1917 года, тогда как в коммунистической партии в это время он не состоял. В своих 
автобиографических документах неправдиво сообщал о своей службе в 1917-1918 гг. 
в Кубинском уездном контрреволюционном комиссариате и в дашнакском буржуазно­
националистическом отряде в Азербайджане, выдавал эту службу за революционную 
работу по заданиям большевиков и ложно изображал факт своего ареста в 1918 году 
уполномоченным известного Бакинского комиссара т. Джапаридзе за участие в пре­
ступных действиях дашнакского отряда.

Багиров скрывал от партийных органов свое исключение из партии во время 
чистки 1921 года, а также его привлечение Центральной контрольной комиссией 
ВКП(б) к партийной ответственности в 1929 году за злоупотребления служебным 
положением, недостойное поведение и произвол по отношению к арестованным в 
период его работы в органах ЧК — ГПУ Азербайджана.

Комитет партийного контроля, рассмотрев вопрос о Багирове М. Д. в его присут­
ствии, за антипартийное поведение и допущенные им антигосударственные действия 
исключил его из членов КПСС.

Решение Комитета партийного контроля и записка тов. Ягодкина о результатах 
проверки прилагаются.

27.III.54 г. [подпись неразборчива]
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к-кпк
27.III.54 г.

Помета:
П752
Разослать членам Президиума ЦК КПСС 
(Указание тов. Хрущева).
29.III.54 г. [подпись неразборчива]

Решение
Комитета партийного контроля при ЦК КПСС 

О Багирове М. Д. — бывшем секретаре ЦК КП Азербайджана

На основании материалов проверки установлено, что Багиров М. Д., будучи 
секретарем ЦК КП Азербайджана, двурушнически вел себя перед партией, скрыл 
от ЦК КПСС известные ему данные о преступной враждебной деятельности врага 
народа Берия, с которым длительное время находился в приятельских отношениях. 
Злоупотребляя своим положением, творил произвол и беззакония в республике, 
избивал партийные, советские и хозяйственные кадры, грубо зажимал критику, 
насаждал в организации чуждые партии нравы и своими непартийными методами 
работы пытался оторвать Азербайджанскую партийную организацию от ЦК КПСС. 
Извращая политику коммунистической партии и советского правительства в области 
колхозного строительства, давал противозаконные указания и директивы, направ­
ленные на подрыв колхозного строя. Багиров преступно относился к расходованию 
государственных средств на личную охрану и свое бытовое обслуживание.

Установлено также, что Багиров обманным путем присвоил себе партийный 
стаж с марта 1917 года, тогда как в партии большевиков он в это время не состоял. 
В своих учетно-биографических документах неправдиво сообщал о своей деятель­
ности в 1917-1918 годах, выдавая за революционную работу свою службу в уездном 
контрреволюционном комиссариате и в дашнакском буржуазно-националистическом 
отряде в Азербайджане.

За антипартийное поведение и антигосударственные действия Багирова Мир 
Джафар Аббасовича-оглы исключить из членов КПСС.

Материалы о преступных действиях Багирова М. Д. направить в Прокуратуру 
СССР.

[подпись неразборчива]

Справка
об антипартийном поведении Багирова М. Д.

Пленум ЦК КПСС, состоявшийся в феврале — марте 1954 года, вывел Багиро­
ва М. Д. из состава членов ЦК КПСС и поручил Комитету партийного контроля рас­
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смотреть вопрос о его партийном положении. При рассмотрении вопроса на пленуме 
Багирову предъявлены обвинения в том, что он, будучи секретарей ЦК КП Азербайд­
жана, двурушнически вел себя перед партией, скрыл от ЦК известные ему данные о 
преступной, враждебной деятельности Берия, пытался оторвать Азербайджанскую 
партийную организацию от ЦК КПСС, извращал политику партии и правительства в 
колхозном строительстве, творил произвол и беззакония, дискредитировал честных 
и преданных партии работников, насаждал в организации чуждые партии нравы, 
зажимал критику и грубо попирал принципы партийного руководства.

В соответствии с поручением Пленума ЦК КПСС нами рассмотрены посту­
пившие в Центральный комитет партии материалы об антипартийном поведении 
Багирова М. Д.

Установлено, что Багиров на протяжении всей своей работы в Азербайджане 
находился в тесной дружбе с ныне изобличенным врагом коммунистической партии 
и советского народа Берия и тщательно скрывал от партии известные ему многие 
документы и факты, подтверждающие преступную, антисоветскую деятельность 
Берия. Являясь близкими приятелями, Багиров и Берия постоянно оказывали друг 
другу поддержку и неизменно приходили на помощь в те моменты, когда им грозило 
разоблачение.

Багиров, став в 1921 году председателем Азербайджанской ЧК, взял своим за­
местителем Берия, хотя ему было известно, что Берия находился на службе в мусава- 
тистской контрреволюционной разведке, действовавшей под контролем английских 
разведывательных органов. Во время чистки рядов партии Багиров выступил в 
декабре 1921 года на собрании комячейки Азербайджанской] ЧК в защиту Берия, 
обвинявшегося в морально-бытовом разложении и совершенных им преступлениях, 
дав ему положительную характеристику. Тем не менее Азербайджанской провероч­
ной комиссией Берия был исключен из членов партии, но Центральная контрольная 
комиссия РКП оставила его членом партии, объявив за некоммунистические поступки 
выговор с занесением в партбилет и запретив ему работать в органах ЧК. Несмотря 
на это, с помощью Багирова Берия остался на работе в органах ЧК и в 1922 году 
пробрался на пост заместителя председателя Закавказской ЧК.

В 1927 году, когда Багиров за непартийное поведение был снят с поста председа­
теля Азербайджанского ГПУ, в свою очередь Берия пришел ему на помощь, устроив 
Багирова на должность начальника водного хозяйства Закавказья, а в 1929 году 
снова выдвинул его на работу в органы ГПУ. Обращаясь с этим вопросом в ЦК КП 
Азербайджана, Берия писал:

«Нам нужен во главе ГПУ сильный, решительный, энергичный и знающий местные 
условия работник... Наиболее подходящей кандидатурой для этого является кандидатура 
тов. Багирова... Нужно этот вопрос решить и притом в срочном порядке. Дальнейшая 
оттяжка абсолютно недопустима. Л. Берия».

По требованию Берия, являвшегося в то время заместителем председа­
теля Закавказского] ГПУ, Багиров вновь был назначен на пост председателя 
Азербайджанского] ГПУ.

В дальнейшем, при попытках со стороны отдельных работников разоблачить 
преступную деятельность Берия, Багиров выступал в его защиту. В 1936 году, узнав
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о том, что заместитель начальника Азербайджанского управления НКВД Нодев отри­
цательно высказывался о Берия, Багиров создал против Нодева фальсифицированное 
дело и направил в Москву следующую телеграмму:

«Наркомвнутдел тов. Ежову. За недопустимую клеветническую антипартийную 
болтовню по адресу товарища Лаврентия Берия бюро ЦК АКП(б)... постановило про­
сить Вас снять его (т. е. Нодева) с работы. Секретарь ЦК АКП(б) Багиров».

В связи с этим Нодев был снят с работы, а впоследствии, с приходом Берия в 
органы НКВД, арестован и расстрелян.

Во время разоблачения вражеской деятельности Берия Багиров не только не помог 
партии в разоблачении его, но вел себя перед партией неискренне, двурушнически. 
В своих выступлениях на июльском Пленуме ЦК КПСС в 1953 году и на объединен­
ном Пленуме ЦК Азербайджана и Бакинского горкома партии Багиров, фарисейски 
прикидываясь честным коммунистом, лживо заявлял, что ему ничего не известно о 
преступной деятельности Берия и что он с ним не связан. Между тем как незадолго 
до этого Пленума Багиров получил от Берия личный подарок — охотничье ружье с 
надписью: «Мир Джафар Багирову от Л. Берия».

Будучи секретарем ЦК КП Азербайджана, Багиров при покровительстве своего 
«шефа» Берия проводил антипартийную и антигосударственную линию в республике. 
На протяжении многих лет, грубо попирая партийные принципы подбора кадров, 
Багиров расставлял на руководящие посты лично преданных ему людей и засорял 
партийные и советские органы недостойными работниками. На пост заместителя 
председателя Совета министров республики в 1947 году Багиров выдвинул полити­
ческого проходимца и преступника, ныне арестованного Сумбатова-Топуридзе, яв­
лявшегося связником Берия. Министром промышленности строительных материалов 
республики работал сын известного бакинского миллионера Дадашев, выдвинутый 
на эту работу только из-за того, что он находился в родственных связях с Багировым. 
До последнего времени заместителем заведующего административным отделом ЦК 
КП Азербайджана работал старый приятель Берия и Багирова Борщов, взятый в ап­
парат ЦК в 1948 году после увольнения его из органов МВД. На руководящей работе 
в республике длительное время находился некто Ахмед Тринич, матерый турецкий 
шпион, служивший во время Гражданской войны в турецких войсках и принимавший 
активное участие в борьбе против Красной армии, о чем было известно Багирову, 
но несмотря на это, он всячески поддерживал Тринича по работе и представлял его 
к правительственным наградам.

Имея поддержку в лице врага народа Берия и чувствуя полную бесконтроль­
ность в своей «деятельности», Багиров грубо зажимал критику, жестоко преследовал 
лиц, осмелившихся сообщать в центральные и республиканские органы о злоупо­
треблениях руководящих работников, творил произвол и беззакония. В этих целях 
он полностью подчинил себе органы госбезопасности и через своего сподручного 
бывшего министра госбезопасности Емельянова осуществлял расправу. По лич­
ному указанию Багирова в 1947 году был арестован член партии врач Джавадов, 
написавший в Совет министров СССР заявление о неправильном поведении неко­
торых руководящих работников республики. Джавадов, его жена — Мустафаева и 
68-летняя теща были необоснованно обвинены в клевете и осуждены к трем годам
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исправительно-трудовых работ с поражением в правах на два года. Наряду с ними 
преследованию подверглись и их родственники. Начальник объединения «Азнефть» 
т. Али-Заде, доктор геологических наук, дважды лауреат Сталинской премии, был 
снят с работы, исключен из членов Академии наук Азербайджанской ССР, отозван 
из депутатов Верховного Совета СССР, выведен из состава бюро Бакинского горко­
ма партии, а затем был изгнан из республики. Другой родственник — Мустафаев, 
являвшийся заместителем министра госбезопасности Азербайджанской ССР, был 
снят с работы и исключен из членов КПСС.

В 1952 году был исключен из членов партии и по фальсифицированным материа­
лам осужден на 10 лет заведующий отделом пропаганды и агитации Кировабадского 
горкома партии т. Джавадов, вся вина которого состояла в том, что он написал в 
редакцию газеты «Правда» письмо о незаслуженном выдвижении отдельных работ­
ников в горком партии. Подобным же образом Багиров расправился с начальником 
Молотовского РО МГБ г. Баку т. Акоповым, который только за то, что обратился к 
Багирову с жалобой на неправильное поведение заместителя министра госбезопас­
ности Керимова, в апреле 1952 года необоснованно был исключен из членов партии 
и осужден военным трибуналом к 2 годам лишения свободы по обвинению в про­
вокационных действиях.

Нередко без всякого основания Багиров давал непосредственные указания ор­
ганам МГБ о привлечении к ответственности отдельных работников. В 1952 году 
Багиров, получив справку, составленную по его заданию на заместителя директора 
конторы бурения т. Али-Заде, написал следующую резолюцию:

«Срочно. Лично. В собств[енные] руки тов. Емельянову С. Ф. Справка составлена 
по моему поручению. Али-Заде... разведчица... Прошу Вас позвонить мне... Начать 
расшифровку Али-Заде. Багиров».

После этого Емельянов завел дело на Али-Заде, и она была снята с работы и 
исключена из партии. Только при вмешательстве ЦК КПСС т. Али-Заде была реа­
билитирована.

В сентябре 1952 года после проведения Зангеланской районной партийной 
конференции по указанию Багирова были арестованы члена счетной комиссии 
тт. Гасанов, Талыбов, Бабаев, Исмаилов и Кулиев, которым предъявлялось обвинение 
в фальсификации выборов. В связи с отменой результатов голосования собралась 
повторная конференция, в день открытия которой арестованных под конвоем при­
вели на заседание конференции, где всех их исключили из членов партии, а потом 
снова увели под конвоем в тюрьму. Впоследствии все члены счетной комиссии 
были осуждены к трем годам лишения свободы с поражением в правах на два года. 
Как показала проверка, арест и предание суду указанных товарищей являлись не­
законным действием.

По указанию Багирова органы МГБ проводили сбор компрометирующих ма­
териалов на многих руководящих работников с целью дискредитации их. Так, в 
1950 году быв[ший] министр государственной безопасности Емельянов собрал 
компрометирующие данные на большую группу ответственных партийных и со­
ветских работников и интеллигенции, в результате многим из них выражено было 
политическое недоверие, и они были сняты с работы.
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Под флагом революционной бдительности Багиров искусственно создавал «дела» 
о существовании в Азербайджанской ССР антисоветских и антипартийных групп, в 
которые включал главным образом неугодных или провинившихся перед ним лиц, 
и посредством создания таких провокационных дел расправлялся с ними. В этом 
отношении характерным является дело о так называемой антипартийной и анти­
общественной группе ответственных работников, членов партии Абрамовой-Сквир- 
ской (член партии с 1916 года), Ефимовой, Мельникова, Соболевой, Эфендиевой, 
Кричевской. Указанные члены партии обвинялись Багировым в том, что они часто 
собираются на квартирах и ведут подрывную, антисоветскую работу. В результате 
они подверглись допросам в органах МГБ, снятию с работы, привлечению к партий­
ной ответственности, а некоторые из них аресту. Проверкой КПК была установлена 
необоснованность предъявленных этим товарищам политических обвинений, и они 
реабилитированы. В связи с этим делом также был привлечен к ответственности муж 
одной из участниц этой «группы» — директор завода им. лейтенанта Шмидта, член 
ЦК КП Азербайджана, лауреат Сталинской премии Эфендиев Г. Э., против которого 
было необоснованно возбуждено уголовное дело, и он был осужден к 10 годам за­
ключения. В настоящее время т. Эфендиев из заключения освобожден.

В 1951 году Багировым и быв[шим] министром внутренних дел было создано 
«дело» о нахичеванской антипартийной местнической группировке во главе с пред­
седателем Президиума Верховного Совета Нахичеванской АССР т. Джафаровым, 
заведующим отделом Нахичеванского обкома т. Григоряном и министром торговли 
республики т. Аббасовым, которые необоснованно были сняты с занимаемых постов, 
привлечены к партийной ответственности и в административном порядке высланы 
из г. Нахичевань с лишением права проживать в пограничной полосе.

О необоснованном обвинении отдельных коммунистов в организации антисо­
ветских группировок свидетельствует также «дело» корреспондента газеты «Гудок» 
т. Пинкуса. Багиров, узнав о том, что т. Пинкус в 1953 году написал в ЦК КПСС 
заявление о непорядках на Азербайджанской железной дороге, созвал бюро ЦК КП 
Азербайджана, на котором устроил ему разнос, обвинив его в том, что он полити­
чески сомнительный человек, ведет провокационную работу и создал в республике 
подпольную, антисоветскую, белогвардейскую группу, а затем добился его снятия 
с работы в газете «Гудок» и удаления его из республики.

В результате произвола и бездушного отношения к судьбам членов партии и 
беспартийных со стороны Багирова в Азербайджанской ССР проводилось мас­
совое избиение руководящих работников и допускались многочисленные факты 
необоснованного ареста граждан. Только за период 1934-1938 гг. органами НКВД 
было арестовано и осуждено 27 458 чел[овек], в том числе 14 602 человека — за 
контрреволюционные преступления, 371 чел[овек] — за террористическую деятель­
ность и 953 чел[овека] — за шпионаж. Правильность привлечения такого большого 
количества людей к ответственности вызывает явное сомнение.

Массовое привлечение к ответственности продолжалось и в дальнейшем. За три 
последних года в районах республики было снято с работы 170 секретарей райкомов 
партии и председателей райисполкомов. За эти годы в республике осуждено боль­
шое количество председателей колхозов и других сельских работников, в том числе
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874 заведующих животноводческими фермами. Так, в Ждановском районе по делу 
председателя Эйвазаларского сельсовета Юсуфова, который обвинялся в том, что он 
имел в личной собственности более 1500 голов скота, было арестовано 20 человек, 
в том числе три Героя Социалистического Труда, и несмотря на то что следствием 
обвинения не подтвердились, так как скот являлся колхозным, все арестованные 
были осуждены к различным срокам наказания, а Юсуфов умер в тюрьме до суда. 
В передовом колхозе им. Ази Асланова Шомхорского района без достаточных ос­
нований были арестованы и отданы под суд 27 человек, в том числе 11 бригадиров 
из 12. В течение 1951-1952 годов и первой половины 1953 года было необоснованно 
арестовано 2790 граждан. Быв[ший] министр госбезопасности Азербайджанской 
ССР Емельянов по этому вопросу сообщил в КПК, что Багиров «требовал много раз 
ареста людей, на которых органы ничем не располагали». Прикрываясь фальшивыми 
фразами о дружбе народов СССР, Багиров на деле искусственно сеял национальную 
рознь и своими действиями извращал национальную политику коммунистической 
партии. В 1942 году, когда после захвата немцами Ростова-на-Дону в г. Махачкале 
скопилось около 100 тыс. эвакуированных русских, украинцев и других граждан и 
создалось тяжелое положение с ними, Багиров, несмотря на просьбу Дагестанского 
обкома принять эвакуированных и отправить их через Бакинский порт в Красно- 
водск, не только отказал в этом, но даже организовал «санитарный кордон», с тем 
чтобы не допустить эвакуированных в Баку, что значительно увеличило число 
жертв среди них.

Багиров непартийно относился к кадрам армянской национальности, выросшим 
в Азербайджане, и предпринимал неоднократные попытки сфабриковать «дела» 
против них. В 1951 г. по указанию Багирова органами МГБ незаконно и без всяких 
оснований была арестована Григорян, работавшая в Баку контролером Министерства 
госконтроля СССР, от которой в течение девяти месяцев добивались признания о 
существовании в республике армяно-националистической группы, в которую якобы 
входили некоторые руководящие работники-армяне. Не добившись никаких при­
знаний, Григорян все же была обвинена в национализме и выслана из республики. 
В 1953 году при обсуждении на бюро ЦК КП Азербайджана работы Кировабадского 
сельскохозяйственного института Багиров, исходя только из того, что из 18 лабо­
рантов института было 14 армян, заявил, что в институте действует армянская на­
ционалистическая организация, и предложил органам МГБ в двухмесячный срок 
«раскрыть эту организацию».

В руководстве сельским хозяйством и колхозным строительством Багиров из­
вращал политику коммунистической партии и советского правительства и своими 
антигосударственными действиями наносил большой вред колхозному строю и вы­
зывал массовое недовольство населения.

В 1951 году, в связи с невыполнением плана развития общественного животно­
водства в колхозах, по указанию Багирова в массовом порядке проводилось насиль­
ственное изъятие скота, находящегося в личной собственности колхозников, рабочих 
и служащих, путем подворных обходов, обысков и задержания скота на дворах и 
пастбищах. Отобранный скот передавался колхозам и зачислялся в выполнение 
плана развития общественного животноводства. Так, в Джабраильском районе было
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отобрано у колхозников 1500 овец и 290 голов крупного рогатого скота. В колхозе 
им. Кагановича Ждановского района было захвачено 1159 голов скота, находивше­
гося на пастбищах и принадлежавшего колхозникам. Было изъято более 300 коров 
у жителей города Баку. В результате таких мер поголовье скота, находившегося в 
личной собственности колхозников, рабочих и служащих, в последние годы резко 
сократилось. В настоящее время в Азербайджане 60% колхозных дворов не имеет 
крупного рогатого скота.

В 1951 г. при заготовке шерсти Багиров дал противозаконное указание брать 
шерсть из матрацев и подушек, принадлежавших колхозникам, рабочим и слу­
жащим, в связи с чем имелись многочисленные факты насильственного изъятия 
шерсти.

Как видно из материалов проверки, Багиров по вопросам сельского хозяйства 
давал такие указания, последствия которых приносили большой вред. Так, не 
считаясь с возражениями членов бюро ЦК и специалистов сельского хозяйства, 
он настоял в 1951 г. на проведении сверхраннего сева хлопка. В результате уро­
жай хлопка в республике снизился с 18,7 центнера до 12,7 центнера с гектара, а 
план сдачи государству был выполнен только на 69,3%. Кроме того, в колхозах 
Азербайджанской ССР, в нарушение Устава сельскохозяйственной артели, многие 
колхозники не имеют приусадебных участков, что вызывает справедливое недо­
вольство среди них.

Являясь первым секретарем ЦК Азербайджана, Багиров пытался оторвать Азер­
байджанскую партийную организацию от ЦК КПСС, разрешал вопросы через своего 
«шефа» Берия, не терпел вмешательства центральных органов в дела Азербайджана, 
старался опорочить работников, приезжавших в республику для ознакомления и 
проверки партийных, советских и хозяйственных организаций Азербайджанской 
ССР. В 1948 г. Багиров добился отзыва из Азербайджана бригады Министерства 
государственного контроля СССР, проверявшей финансово-хозяйственную деятель­
ность Совета министров Азербайджанской ССР. После отзыва бригады он жестоко 
расправился с теми товарищами, которые привлекались на месте для участия в про­
верке. В 1953 г. Багиров не разрешил группе работников Министерства юстиции 
СССР, приехавшей в Азербайджан, проводить проверку о серьезных нарушениях 
советского законодательства в республике и добился их отзыва. Часто в оскорби­
тельном тоне Багиров отзывался о руководящих работниках союзных организаций 
и министерств.

Как видно из выступлений делегатов на Бакинской городской партийной кон­
ференции и участников пленума ЦК КП Азербайджана тт. Вургуна, Ибрагимова, 
Якубова, Багиров непартийно относился к Серго Орджоникидзе за то, что Орджо­
никидзе выступил в 1933 г. с отводом кандидатуры Багирова на пост первого секре­
таря ЦК КП Азербайджана. Зная о провокационных действиях Берия против Серго 
Орджоникидзе, Багиров не сообщал об этой в ЦК КПСС. В Комитете партийного 
контроля по этому вопросу Багиров заявил, что ему было известно об отношениях 
Берия к Орджоникидзе, но он не говорил об этом.

Злоупотребляя служебным положением, Багиров не считался с советскими 
законами и в личной жизни, вел себя как удельный князь. Вместе со своими при­
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ближенными без всякой необходимости он имел дачный поселок с земельной пло­
щадью в 50 гектаров, хозяйство которого велось, по существу, на частной основе с 
применением большого количества рабочей силы и свободной продажей продукции 
садоводства и овощеводства детским учреждениям, больницам, а также кооперации 
по рыночным ценам.

Личная охрана Багирова составляла 41 человек, на которых ежегодно расходо­
валось около одного миллиона рублей государственных средств. Быв[ший] министр 
государственной безопасности Азербайджана сообщил в КПК:

«Багиров боялся, как бы его кто-нибудь не тронул... Требовал усиленной охраны... 
Для охраны Багирова существовал специально утвержденный... отдел охраны, который 
доходил до 31 человека]».

Кроме того, за счет государства содержался персонал из 8 человек для обслу­
живания личной квартиры Багирова, на что расходовались десятки тысяч рублей 
в год. В целях рекламирования Багирова как «деятеля партии» его подхалимами 
в Азербайджане выпускались в большом количестве портреты, бюсты и даже был 
специально организован музей Багирова в Джебраиле.

Следует отметить, что, как видно из документов, Багиров, будучи нечестным 
человеком, скрывал от партии свое преступное поведение во время гражданской 
войны в Азербайджане, приписывая себе незаслуженно революционную деятель­
ность. В своей автобиографии, написанной в 1923 году, указывает, что он вступил в 
большевистскую партию в марте 1917 года в г. Кубе и вел там борьбу за установление 
советской власти. На самом деле это не соответствует действительности. В партию 
Багиров там не вступал и никакой революционной работы в Кубинском округе 
Азербайджана не проводил. Напротив, имеются данные, свидетельствующие о том, 
что Багиров в период пребывания в Кубе состоял на службе в контрреволюционном 
Кубинском уездном исполкоме. Работая учителем, в марте 1917 года он избирался в 
исполнительный комитет Кубинского уезда, состоявший из попов, мусульманских 
мулл, крупных кубинских помещиков и других контрреволюционных элементов во 
главе о крупным помещиком Алибеком Зизикским. Свое избрание в этот так назы­
ваемый исполнительный комитет он считает временем вступления в большевист­
скую партию и в качестве рекомендующих называет членов партии Абрамову П., 
Иноземцеву А. А. и Нарчемашвили Н., которые это не подтверждают и заявляют, 
что он в этот период не был коммунистом. При выяснении партийности Багирова 
не установлено, когда и при каких обстоятельствах он вступил в коммунистическую 
партию, так как не имеется никаких данных, а его объяснения являются противо­
речивыми и верить им нельзя.

Находясь в 1917 году в г. Кубе, Багиров, как это видно из имеющихся материалов 
и его объяснения, являлся заместителем кубинского уездного «комиссара» Алибека 
Зизикского, который возглавлял отряд бандитов, расправлявшихся с местным на­
селением, причем Багиров в это время также возглавлял созданный им главным об­
разом из уголовных элементов «летучий отряд», занимавшийся грабежом и разбоем. 
В 1918 году Багиров находился в составе дашнакского отряда под командованием 
Амазаспа, учинившего зверский разгром г. Кубы и вырезавшего значительную часть 
городского населения. В связи с этими преступлениями Багиров был арестован упол­
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номоченным известного бакинского комиссара товарища Джапаридзе — Девоном 
Гогоберидзе и заключен в тюрьму, откуда он бежал в Баку и затем в Астрахань, чтобы 
скрыть следы своего преступления. Но и находясь в Астрахани, Багиров также аре­
стовывался по обвинению в воровстве и мародерстве, за что его соучастники были 
осуждены военным трибуналом, а ему удалось оправдаться перед судом. В 1920 г. 
Багиров находился в плену турецких войск, действовавших в то время в ряде районов 
Азербайджана под командованием Нури-паши.

Тщательно маскируя свое преступное поведение, Багиров после окончания 
Гражданской войны пробрался в органы ЧК на пост председателя Азербайджан­
ской чрезвычайной комиссии и, находясь на этом посту, злоупотреблял своим 
положением и совершал преступные действия. В 1921 году Азербайджанской про­
верочной комиссией по чистке членов партии Багиров за связь и рекомендацию на 
ответственную работу некоммунистических элементов, своих частных знакомых, 
избиение арестованных в органах ЧК, за грубость и получение взяток был исключен 
из членов партии, но Кавказской краевой комиссией по чистке партии и ЦКК РКП(б) 
был оставлен в партии. Несмотря на это, Багиров и в дальнейшем злоупотреблял 
служебным положением и совершал недостойные поступки в период работы в 
органах ЧК — ГПУ Азербайджана. Так, в 1929 году Президиумом Центральной 
контрольной комиссии ВКП(б) под председательством т. Орджоникидзе Багиров 
был привлечен к партийной ответственности за допущение расправы в органах 
ГПУ в бытность его председателем ГПУ Азербайджана. Однако в своих учетно­
биографических документах он не указывал об этом решении ЦКК, а также о своем 
исключении из партии в 1921 году.

Таким образом, материалами дела установлено, что Багиров М. Д., будучи пред­
седателем ЧК — ГПУ и затем секретарем ЦК КП Азербайджана, вел себя антипар­
тийно и допускал антигосударственные действия, за что он должен нести партийную 
и судебную ответственность.

[п.п.] И. Ягодкин, 
член Комитета партийного контроля

РГАСПИ. Ф. 17. Оп. 171. Д. 474. Л. 72-85. Подлинник. Машинопись.
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№1.158
Копия протокола допроса М. Д. Багирова от 9 апреля 1954 г.

Особая папка 
Совершенно секретно

товарищу Хрущеву Н. С.

Представляю Вам копию протокола допроса Багирова М. Д. от 9 апреля 1954 года. 
Приложение: на 10 листах.

[п.п.] Р. Руденко

10 апреля 1954 года 
№ 80/лсс

Пометы:
Чл. През. ЦК
[п.п.] Н. Хрущев. 10.IV
Разослано за № 799
Архив [п.п.] В. Чернуха. 1S.IV.54

Протокол допроса арестованного

9 апреля 1954 года генеральный прокурор Союза ССР действительный государ­
ственный советник юстиции Руденко допросил в Бутырской тюрьме МВД СССР 
арестованного

Багирова Мир Джафара Аббасовича,

который показал:

ВОПРОС: Когда вы вступили в партию большевиков?
ОТВЕТ: В марте 1917 года, в гор. Куба Азербайджанской] ССР.
ВОПРОС: Подавали ли вы заявление о приеме в партию и кем оно рассматри­

валось?
ОТВЕТ: В то время никаких партийных организаций в гор. Кубе не было. 

В Пензенской воинской дружине, которая тогда несла охранную службу почты, 
казначейства и банка, я сблизился с тремя прапорщиками из бывших сельских учите­
лей — Зондфлебелем, Ивановым, фамилии третьего я не помню. Эти лица называли 
себя социал-демократами большевиками, и я разделял их политические настроения. 
Мы с ними собирались, советовались, как облегчить положение беднейших слоев 
населения и противопоставить эти слои засилью в городе беков, кулаков и других 
капиталистическо-помещичьих элементов. Заявления о приеме в партию я не писал, 
и эти три человека и приняли меня в партию большевиков. По существу, эти лица и 
были моими поручителями.
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ВОПРОС: Почему во время перерегистрации в 1920 году вы указали других 
поручителей — Вилкова, Шарапова, Нарчишашвили и Агаева?

ОТВЕТ: Я указал этих товарищей только потому, что они в момент перереги­
страции меня знали.

ВОПРОС: Сейчас вы утверждаете, что вступили в партию в марте 1917 года 
в г. Кубе, а при перерегистрации 16 ноября 1920 года на вопрос, когда вступили в 
партию, ответили, что в июне 1918 года, но уже не в г. Кубе, а в г. Баку. Когда же по 
этому вопросу вы говорили правду?

ОТВЕТ: Я не знаю, как это получилось.
ВОПРОС: Вам предъявляется копия протокола общего собрания комячейки Осо- 

ботделения № 6 и ревтрибунала 1 -й стрелковой дивизии о перерегистрации членов 
партии от 16.XI.1920 года. Вы признаете, что в этом протоколе зафиксировано ваше 
заявление о вступлении в партию в июне 1918 года в гор. Баку?

ОТВЕТ: Да, действительно в осмотренной мной копии протокола значится так. 
Почему так получилось, что время и место моего вступления в партию иные, чем 
те, о которых я показал сейчас на допросе, объяснить затрудняюсь.

ВОПРОС: Вы признаете, что приписали себе дооктябрьский партийный стаж?
ОТВЕТ: Объективно это получается так, но я и мысли не имел приписать себе 

партстаж, так как считаю себя в партии с III. 1917 года.
ВОПРОС: В 1917 году вы были заместителем Кубинского уездного комиссара, 

крупного помещика, видного мусаватиста капитана Зизикского Алибека, который 
возглавлял отряд бандитов, зверски расправлявшихся с местные населением. Вы 
это признаете?

ОТВЕТ: Да, я был выдвинут заместителем Зизикского с поста комиссара еврей­
ской слободы по инициативе тех трех лиц, которые приняли меня в партию. Про­
работал я в этой должности до сентября 1917 года, а затем стал учительствовать. 
При мне зверств не было.

ВОПРОС: Вы признаете, что в 1918 году находились в дашнакском отряде под 
командованием Амазаспа, учинившего зверский разгром г. Кубы и вырезавшего 
значительную часть городского населения?

ОТВЕТ: В этом отряде я был по приказанию чрезвычайного уполномоченного 
Бакинского совнаркома в Дагестане тов. Нанейшвили, который мне как коммунисту 
поручил следить за тем, чтобы со стороны дашнаков было меньше зверств. В этом 
отряде я пробыл примерно неделю. Отряд этот был послан Бакинским совнаркомом 
для освобождения Кубы. Верно, за эту неделю дашнаки вырезали много невинных 
людей.

ВОПРОС: Вы подтверждаете, что за эти зверства вы были арестованы уполно­
моченным бакинского комиссара Джапаридзе — Леваном Гогоберидзе и заключены 
в тюрьму?

ОТВЕТ: Да, я был арестован Леваном Гогоберидзе за то, что не принял мер к 
предотвращению зверств дашнаков, после ареста меня никто не допрашивал, и я 
пробыл под стражей дней 5. Освободила меня рота из русских, которая прибыла из 
Баку, после чего я туда же и уехал. Впоследствии вопрос о моей ответственности по 
этому делу никем не поднимался.
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ВОПРОС: За что вы арестовывались второй раз уже в Астрахани?
ОТВЕТ: Я был начальником караульной группы, охранявшей склад с воинским 

имуществом, двое из моих красногвардейцев украли несколько пар ботинок, за что 
арестовали и меня. Дело это рассматривалось в ревтрибунале, виновных осудили, а 
я был оправдан и возвратился в свою воинскую часть.

ВОПРОС: Вы привлекались к партийной ответственности в 1921 году?
ОТВЕТ: Нет, не привлекался. Летом 1922 года мне где-то сказали, что по решению 

ЦКК меня оставили в партии. В 1921 году меня для рассмотрения моего партийного 
вопроса никуда не вызывали.

ВОПРОС: Почему вы как председатель Азербайджанской] ЧК, зная, что контр­
революционер и бандит Алибек Зизикский, находясь на нелегальном положении, 
бывает в гор. Шемаха и устанавливает связи с к[онтр]р[еволюционными] элемента­
ми, — не приняли мер к его аресту и оберегали его от ответственности?

ОТВЕТ: О том, что Зизикский скрывается и ведет антисоветскую работу, я не 
знал, но мы его разыскивали.

ВОПРОС: Вы говорите неправду. Такие данные о преступной работе Зизикского 
лично вам передавал начальник Шемахинского уездного политбюро — Красный. 
Вы это подтверждаете?

ОТВЕТ: Я не помню — были ли такие сообщения из политбюро от т. Красного.
ВОПРОС: Каким образом Зизикскому удалось в 1923 году легализоваться, ведь 

вы как руководитель ЧК не могли об этом не знать?
ОТВЕТ: Зизикский был легализован по моим указаниям, с тем чтобы его впо­

следствии репрессировать.
ВОПРОС: Не потому ли вы это сделали, что вместе с Зизикским работали в 

г. Кубе?
ОТВЕТ: Нет, не поэтому.
ВОПРОС: Вы были лично свидетелем зверств и бесчинств Зизикского. Почему 

вы вместо репрессирования его легализовали?
ОТВЕТ: Зверства и произвол со стороны Зизикского мне действительно были 

известны. Легализацию Зизикского вместо репрессирования его я считаю своей 
ошибкой.

ВОПРОС: Известен ли вам б[ывший] начальник штаба Шукри-паши — Ахмед 
Бедин, под руководством которого турецкие войска заняли г. Кубу, вырезали там 
почти все армянское население и повесили заместителя] председателя Кубинского 
ревкома Магомеда Мехти?

ОТВЕТ: Ахмет Бедин, он же Ахмед Тринич, известен мне с 1922 года, я встре­
чался с ним на партийных собраниях, конференциях и знаю его как одного из руко­
водящих работников Азербайджана. С 1920-х годов в Баку ходили слухи о том, что 
Бедин-Тринич зверствовал вместе с турками, но в этом вопросе не было ясности.

ВОПРОС: Вы опять говорите неправду. Проверенную информацию о прошлом 
Бедина-Тринич вы получали по линии разведки от Эфендиева, а по партийной ли­
нии — от Гулам Мамедова, Булгеис Мамедовой и др. Вы это подтверждаете?

ОТВЕТ: Да, подтверждаю. Примерно, до 1937 года у нас не было активной раз­
работки Тринича, так как данные о его преступлениях были противоречивы.
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ВОПРОС: Почему же Тринич, крупный разведчик, так долго оберегался вами 
от ответственности за свои преступления?

ОТВЕТ: Я уже показывал, что о его преступлениях были противоречивые данные. 
Правда, в 1933 году о нем заявление написал Баба-Алиев, но и после этого одни его 
оправдывали, а другие обвиняли, и трудно было разобраться. Я Тринича не защищал.

ВОПРОС: Вы подтвердили, что до ареста Берия были ему близким человеком. 
Вы признаете, что всегда поддерживали и покрывали его?

ОТВЕТ: Да, я с ним дружил.
ВОПРОС: В марте 1921 года, во время чистки партии, коммунист Шамсов об­

винял вас в грубости, чванстве и требовал призвать вас к порядку. В ответ на это 
Берия в своем выступлении заявил: «Багиров единственный человек, один из лучших 
товарищей, который, занимая ответственный пост, ни к одной из группировок не 
примыкал». Это было поддержкой вас со стороны Берия?

ОТВЕТ: Да, это была поддержка.
ВОПРОС: На том же собрании присутствовавшими было доказано аморальное 

поведение Берия. Вы выступили и заявили: «...Берия строг к лентяям, эти товарищи 
нарочно играют чисткой, чтобы отомстить ему...»

Почему вы взяли Берия под защиту, ведь даже он сам не порочил лиц, его об­
винявших?

ОТВЕТ: Да, я его защищал.
ВОПРОС: Вы признаете, что расправились с Нодевым только за то, что он плохо 

отозвался о Берия как о чекисте?
ОТВЕТ: Да, признаю.
ВОПРОС: Кто рекомендовал Берия для работы в ГПУ Грузии?
ОТВЕТ: Я действительно дал о Берия хорошую характеристику.
ВОПРОС: Чем был вызван перевод Берия на работу из Баку в Грузию?
ОТВЕТ: Его взяли туда как грузина.
ВОПРОС: Вы говорите неправду. Вам было известно, что Берия был снят с работы 

с запрещением работать в органах ЧК и получил партийное взыскание.
Отвечайте правдиво, почему вы в обход партийного решения помогли Берия 

пролезть в ЧК Грузии?
ОТВЕТ: Тогда о таком партийном решении мне не было известно, и мне Берия 

о нем также ничего не сказал.
ВОПРОС: Кто помог вам в 1929 году возвратиться на должность председателя 

Азербайджанского] ГПУ?
ОТВЕТ: Берия.
ВОПРОС: Значит, вы друг друга выручали и продвигали?
ОТВЕТ: Объективно получается так.
ВОПРОС: Таким образом, у вас с Берия самые тесные личные связи были уста­

новлены с 1920-х годов?
ОТВЕТ: Да, точнее, с февраля 1921 года.
ВОПРОС: Вы знали о службе Берия в мусаватистской разведке, когда узнали и 

при каких обстоятельствах?
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ОТВЕТ: Да, знал. Об этом мне рассказал сам Берия на следующий день, как в 
феврале 1921 года пришел на работу в Азербайджанскую] ЧК в качестве начальника 
СОЧ и моего заместителя. Он мне говорил, что в этой разведке работал по заданию 
партии. Моя крупнейшая ошибка перед партией и Советским государством состоит 
в том, что я поверил Берия на слово и его сообщения нигде до его ареста не прове­
рил. Отсюда, собственно, и начинается, если так можно выразиться, история моего 
грехопадения с Берия.

ВОПРОС: Берия обещал вам перевод в Москву?
ОТВЕТ: Этого никогда не было.
ВОПРОС: Вы говорите неправду. Бывший начальник личной охраны Берия — 

Саркисов показал:
«Примерно в 1947-1948 гг. Берия ехал вместе с Багировым в машине и сказал ему: 

«Подожди, тебя мы тоже возьмем в Москву». Я в то время находился с ними в машине».
Вы подтверждаете показания Саркисова?
ОТВЕТ: Возможно, такой разговор и был, но я его не помню.
ВОПРОС: Вы знали, что Берия ведет злобную интриганскую борьбу в отношении 

Серго Орджоникидзе?
ОТВЕТ: Да, я знал, что Берия нечестно и подло относился к Серго Орджоникидзе.
ВОПРОС: Вы заявили, что Серго Орджоникидзе был одним из самых лучших 

руководителей, у которого к вам было самое искреннее, теплое и родное отношение. 
Почему же вы ничего не сделали для того, чтобы разоблачить вероломство и под­
лость Берия, который травил Серго Орджоникидзе?

ОТВЕТ: Честно заявляю, что у меня не хватило на это мужества.
ВОПРОС: А разве вы не вели такую же интриганскую борьбу против Серго 

Орджоникидзе, как и Берия?
ОТВЕТ: Нет, такое обвинение я категорически отрицаю, никаких неприязненных 

проявлений к Серго Орджоникидзе с моей стороны не было.
ВОПРОС: Как отнесся Серго Орджоникидзе к выдвижению вас в качестве се­

кретаря ЦК Азербайджана?
ОТВЕТ: Он отнесся к такому выдвижению меня отрицательно, так как считал, 

что в партийные руководители я не гожусь. Однако такое суждение обо мне меня 
ничуть не обижало и не восстанавливало против Серго Орджоникидзе.

ВОПРОС: Вы, будучи секретарем ЦК Азербайджана, принимали личное участие 
в арестах и допросах людей?

ОТВЕТ: Когда были основания для ареста людей, я давал такие указания, не­
сколько человек допрашивалось после ареста с моим участием. Перечислить все 
такие случаи сейчас затрудняюсь, так как не помню.

ВОПРОС: Вы избивали арестованных?
ОТВЕТ: Лично сам я арестованных не бил, давал ли на этот счет кому-либо 

указания — не помню.
ВОПРОС: К вам как секретарю ЦК КП Азербайджана с заявлением обратилась 

гр[ажданка] Халилова Тамзат, инженер, в прошлом знатная стахановка нефтепере­
гонного завода имени Буденного, исключенная из партии в связи с арестом мужа и
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снятая с работы. Она просила вас помочь ей устроиться на работу, так как не имеет 
никаких средств к существованию и продает на жизнь последние вещи. Вместо того 
чтобы разобраться с ее просьбой, вы направили ее заявление в Азербайджанское] 
УНКВД с письмом, в котором указали: «...После первого письма Халиловой — жены 
Шихсеидова, аналогичного прилагаемому, надо было ее изъять как непосредствен­
ную активную участницу всей вредительской работы мужа. Надо будет обратить 
внимание на это заявление и принять необходимые меры...» Как вы расцениваете 
такое свое отношение к Халиловой?

ОТВЕТ: Если в то время никаких обстоятельств в отношении Халиловой не 
было (какие-либо данные в НКВД о ее контрреволюционных] действиях), то мое 
письмо нельзя иначе рассматривать, как возмутительное, отдающее произволом.

ВОПРОС: Сколько в Азербайджане было создано дел о так называемых терро­
ристических актах против вас и Берия?

ОТВЕТ: Как мне известно, дел 16-17.
ВОПРОС: А сколько людей по этим делам расстреляно?
ОТВЕТ: Не могу сказать, так как не помню, но в таких случаях обычно рас­

стреливали.
ВОПРОС: Вы верили серьезно в то, что против вас готовились террористические 

акты?
ОТВЕТ: Нет, не верил.
ВОПРОС: Почему же вы допускали фабрикацию таких дел и расстрелы людей 

за подготовку таких террористических актов?
ОТВЕТ: Если такие дела создавались искусственно, это большая подлость со 

стороны тех, кто этим занимался. Отдельные дела мне докладывали, но я в них особо 
не вникал и их количества до марта с. г. точно не знал.

ВОПРОС: В таком случае вы считаете, что создание таких дел было вражеской 
работой?

ОТВЕТ: Да, это была подлая вражеская работа.

Показания с моих слов записаны правильно и мной прочитаны.

Багиров

Допрос начат в 14 ч. 50 мин. и закончен в 21 ч. 20 мин.

Допросил: Генеральный прокурор СССР Р. Руденко

При допросе присутствовал и запись показаний производил
пом[ощник] генерального прокурора СССР Преображенский

Верно: [подпись неразборчива]

РГАСПИ. Ф. 17. Оп. 171. Д. 474. Л. 86-96. Копия. Машинопись.
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№1.159
Письмо ЦК КП Грузии в ЦК КПСС и Совет министров СССР 

от 15 апреля 1954 г. о выселении близких родственников Берия, 
Кобулова, Гоглидзе и Деканозова с территории Грузинской ССР

Совершенно секретно

В ЦК КПСС и Совет министров СССР

ЦК КП Грузии, считая нецелесообразным дальнейшее пребывание в Грузинской 
ССР близких родственников разоблаченных врагов партии и народа Берия, Кобуло­
ва, Гоглидзе и Деканозова, обсудил вопрос о выселении с территории Грузинской 
ССР близких родственников врагов партии и народа Берия, Кобулова, Гоглидзе и 
Деканозова и принял постановление с просьбой ЦК КПСС и Совету министров 
СССР дать указание Министерству внутренних дел СССР о выселении с территории 
Грузинской ССР близких родственников врагов партии и народа Берия, Кобулова, 
Гоглидзе и Деканозова.

Просим Ваших указаний.

Секретарь ЦК КП Грузии [п.п.] В. Мжаванадзе

Председатель Совета министров
Грузинской ССР [п.п.] Г. Джавихишвили

15 апреля 1954 г.
№ 873/сс 
г. Тбилиси

РГАСПИ. Ф. 17. Оп. 171. Д. 474. Л. 98. Подлинник. Машинопись.
Опубликовано: Лаврентий Берия. Документы. 1953. Сборник под ред. А. Н. Яковлева.
Изд. Международного фонда «Демократия». М., 1999.
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№ 1.160
Постановление Президиума ЦК КПСС 

от 21 апреля 1954 г. о членах семей и родственниках осужденных врагов
Подлежит возврату не позже
чем в 7-дневный срок в Канцелярию
Президиума ЦК КПСС

Пролетарии всех стран, соединяйтесь!

Строго секретно

№ П59М П

21.IV. 1954 г.

Коммунистическая Партия Советского Союза, 
ЦЕНТРАЛЬНЫЙ КОМИТЕТ

Тов. Шаталину, Руденко, 
Серову, Круглову, Мжаванадзе

Выписка из протокола № 59 заседания Президиума ЦК от 19 апреля 1954 г.

О членах семей и родственниках осужденных врагов
Поручить комиссии в составе тт. Шаталина, Руденко, Серова, Круглова и Мжава­

надзе рассмотреть поставленные в записке тт. Круглова и Руденко вопросы и внести 
свои предложения.

СЕКРЕТАРЬ ЦК

П580(оп)
3.1.54 г. Членам Президиума ЦК

Записка тг. Руденко и Круглова от 31.XII.53 г. № 2172/к о запрещении членам 
семей и близким родственникам осужденных врагов народа Берия и др. проживать в 
гг. Москве, Ленинграде, Тбилиси и других режимных городах с приложением списка.

Отп.12экз.
Отп. 10 экз. [дописано от руки]

Пометы:
Печаталось с экз. тов. Маленкова
17.IV 1954. т. Микояну, Первухину, Сабурову, Булганину
17.IV. 1954. т. Молотову, Кагановичу
21.IV.1954. т. Шаталину, Серову, Мжаванадзе
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В Президиум ЦК КПСС 
товарищу Маленкову Г. М. 

товарищу Хрущеву Н. С.

23 декабря 1953 года Специальным судебным присутствием Верховного суда 
СССР осуждены враги народа Берия, Меркулов, Деканозов, Кобулов, Гоглидзе, 
Мешик и Влодзимирский.

Принимая во внимание длительное совместное проживание и тесные родствен­
ные связи врагов народа со своими семьями и учитывая социальную опасность лиц, 
находившихся в близких связях с врагами народа, Прокуратура СССР и Министерство 
внутренних дел СССР считают необходимым запретить членам семей и близким 
родственникам указанных врагов народа проживание в городах Москве, Ленинграде, 
Тбилиси и других режимных городах и местностях Советского Союза, а также на 
территории Кавказа и Закавказья.

Указанные лица по месту вновь избранного ими жительства будут взяты под 
надзор органов МВД.

Персональный список членов семей и родственников осужденных врагов народа 
Берия, Меркулова, Деканозова, Кобулова, Гоглидзе, Мешика и Влодзимирского, в 
отношении которых предусматриваются территориальные ограничения, прилагается.

Просим Вашего согласия.

Генеральный прокурор СССР [п.п.] Р. Руденко

Министр внутренних дел СССР [п.п.] С. Круглов

31декабря 1953 г.
№ 2172/К

Совершенно секретно

Список
членов семей и близких родственников 

осужденных врагов народа — Берия, Меркулова, 
Деканозова, Кобулова, Гоглидзе, Мешика, Влодзимирского

1. БЕРИЯ Марта Ивановна, 1822 г. р.,..................мать
проживает в г. Тбилиси, не работает
2. БЕРИЯ-ЛОЛАДЗЕ Анна (Анета)..................... сестра
Павловна, 1905 г. р., проживает в
г. Тбилиси, не работает
3. ЛОЛАДЗЕ Леван Исмаилович,......................... муж сестры Берия
1911 г. р., проживает в г. Тбилиси,
инженер Управления Закавказской 
железной дороги
4. КВАРАЦХЕЛИЯ-АНТАДЗЕ Елена.................. сестра Берия (по матери)
Дмитриевна, 1900 г. р., проживает в г. Тбилиси,
портниха промартели «Грузпромсовета»
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5. А Н ТАДЗЕ Акакий Н иколаевич,...........
1900 г. р., проживает в г. Тбилиси,
не работает
6. КВАРАЦХЕЛИЯ-КВИЧИДЗЕ Тамара 
Дмитриевна, 1998 г. р., проживает в
г. Сухуми, не работает (по матери)
7. КВИЧИДЗЕ Николай (Марк) 
Дмитриевич, 1901 г. р., проживает 
в г. Сухуми, не работает
8. КВАРАЦХЕЛИЯ Паша А ндреевна, 
1902 г. р., проживает в с. Ганахлеба 
Гульрипшского района Абхазской  
АССР, не работает
9. КВАРАЦХЕЛИЯ Ной Андреевич,
1902 г. р., проживает в с. Дравда 
Абхазской АССР, не работает
10. КВАРАЦХЕЛИЯ Лука Андреевич, 
1908 г. р., проживает в с. Ганахлеба, 
Гульрипшского района Абхазской АССР, 
заведующ ий фермой колхоза
11. КВАРАЦХЕЛИЯ-КОЗЛЯКОВСКАЯ  
Сусанна Капитоновна, 1916 г. р., 
проживает в г. Тбилиси, завед. цехом  
Госкинпрома
12. КВАРАЦХЕЛИЯ Вахтанг 
Капитонович, 1927 г. р., проживает в
г. М оскве, студент 1 курса М осковского 
литературного института им. Горького
13. КВАРАЦХЕЛИЯ Лариса 
М одестовна, 1925 г. р., проживает в 
г. Сухуми, не работает
14. КВАРАЦХЕЛИЯ Александра  
Павловна, 1900 г. р., проживает в селе 
Володарки Сухумского района 
Абхазской АССР, не работает
15. ЧИКОВАНИ-ГЕГЕЧКОРИ  
Дарья Виссарионовна, 1873 г. р., 
проживает в г. Сухуми, не работает
16. МЕРКУЛОВА Лидия Дмитриевна 
1902 г. р., проживает в г. М оскве, 
не работает
17. МЕРКУЛОВА Кетевана
Николаевна, 1868 г. р., проживает в 1 1
г. М оскве, не работает

муж сестры Берия 

сестра Берия 

муж сестры Берия 

сестра Берия (по матери)

брат Берия (по матери) 

брат Берия(по матери)

племянница Берия (дочь умершего 
брата Берия по матери —  Кварац- 
хелия К. Д .)

племянник Берия (брат Сусанны)

жена Вахтанга
мать Сусанны и Вахтанга

мать жены Берия 

жена Меркулова

мать

селе
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18. МЕРКУЛОВ Рем В севол одови ч ,.........................сын
1924 г. р., проживает в г. М оскве, 
преподаватель Военно-воздуш ной
академия им. Жуковского, майор, кандидат 
технических наук
19. МЕРКУЛОВА Зоя М аксим овна,.........................жена сына Меркулова
1926 г. р., проживает в г. М оскве, не работает
20. ДЕКАН О ЗО ВА  Нора Т играновна,.....................жена Деканозова
1906 г. р., проживает в г. М оскве, не работает
21. ТЕВДО РА ДЗЕ-ДЕКА Н О ЗО ВА  Н ина................дочь
Владимировна, 1929 г. р., проживает
в г. Ленинграде, не работает
22. ТЕВДОРАДЗЕ Ираклий........................................... муж дочери Деканозова
Нестерович, 1928 г. р., проживает в 
г. Ленинграде, выпускник ленинградской  
Военно-транспортной академии 
им. Л. М. Кагановича, лейтенант
23. ДЕКАН О ЗО В Редж инальд.................................... сын
Владимирович, 1927 г. р., проживает
в г. М оскве, не работает
24. ДЕКАН О ЗО ВА Циала П етровна,.......................жена сына Деканозова,
проживает в г. М оскве, студентка она ж е дочь арестованного Шария
3-го курса М осковского государственного
университета
25. АРУТЮ НОВА Варвара М артыновна,..............мать жены Деканозова
1887 г. р., проживает в г. Тбилиси,
не работает
26. КОБУЛОВА А нна И вановна.................................жена Кобулова
1899 г. р., проживает в г. М оскве,
не работает
27. КОБУЛОВА Осана П огосов н а,............................мать Кобулова
1985 г. р., проживает в г. Тбилиси,
не работает
28. КОБУЛОВА Наталия Захарьевна,.......................сестра Кобулова
1912 г. р., проживает в г. Тбилиси,
не работает
29. ГОГЛИДЗЕ Евлалия Ф едоровна,........................ж ена Гоглидзе
1898 г. р., проживает в г. М оскве,
не работает
30. ГОГЛИДЗЕ Владимир С ергеевич,..................... сын
1926 г. р., проживает в г. Сухуми,
не работает
31. М ЕШ ИК Софья Ильинична,................................ жена Мешика
1918 г. р., проживает в г. М оскве, не работает
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мать Мешика32. МЕШИК Варвара Мартыновна, 
1875 г. р., проживает в г. Москве, 
пенсионерка
33. ВЛОДЗИМИРСКАЯ...................
Сусанна Яковлевна, 1906 г. р., 
проживает в г. Москве, не работает
34. МАРЬЯНОВСКИЙ Яков...........
Моисеевич, 1872 г. р., проживает в 
г. Москве, пенсионер 
35. МАРЬЯНОВСКАЯ Мария Марковна,. 
1888 г. р., проживает в г. Москве, 
пенсйонерка

жена Влодзимирского

отец жены

мать жены

Заместитель главного военного прокурора [п.п.] Д. Китаев

Начальник 4-го управления МВД СССР [п.п.] Ф. Харитонов

31 декабря 1953 г.

РГАСПИ. Ф. 17. Оп. 171. Д. 474. Л. 99-105. Подлинник. Машинопись.
Частично опубликовано: Лаврентий Берия. Документы. 1953. Сборник подред. А. Н. Яковлева. Изд. 
Международного фонда «Демократия». М., 1999.

№1.161
Постановление Президиума ЦК КПСС от 21 апреля 1954 г. 

о деле Н. М. Рухадзе
Подлежит возврату не позже
чем в 7-дневный срок в Канцелярию
Президиума ЦК КПСС Особая папка

Пролетарии всех стран, соединяйтесь!
Строго секретно

Коммунистическая Партия Советского Союза,
ЦЕНТРАЛЬНЫЙ КОМИТЕТ

№ П63/ХУИ
Тт. Руденко, Серову

7. V. 1954 г.

Выписка из протокола № 63 заседания Президиума ЦК от 4 мая 1954 г.

О деле Рухадзе
Согласиться с предложением тт. Руденко и Серова, изложенным в их записке от 

16 апреля 1954 г. № 690-с.
СЕКРЕТАРЬ ЦК
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Прот[окол] Президиума] ЦК № 63 п. XVII

ЦК КПСС

Следствием по делу арестованного Рухадзе Н. М. установлено, что он являлся 
одним из наиболее приближенных лиц к Берия и рьяно выполнял преступные ука­
зания последнего.

В угоду Берия Рухадзе грубо попирал советские законы, производил массовые 
аресты ни в чем не повинных советских граждан, подвергал их бесчеловечным пыт­
кам и истязаниям, с помощью преступных методов фальсифицировал следственные 
дела, в результате чего добивался необоснованного осуждения арестованных лиц.

Рухадзе еще в 1937 году, в бытность его работы начальником Гагринского от­
дела НКВД, проявил себя как изувер и садист, чем привлек к себе внимание Берия, 
который отметил и приблизил его к себе.

Рухадзе не только был в курсе подлой интриганской борьбы Берия против то­
варища Г. К. Орджоникидзе, но и лично принял активное участие в расправе над 
родственниками Орджоникидзе.

В 1938 году, являясь начальником Дорожно-транспортного отдела НКВД Закав­
казской железной дороги, Рухадзе арестовал брата Г. К. Орджоникидзе — И. К. Орд­
жоникидзе, жену последнего и добился их осуждения по сфальсифицированным 
материалам.

Проводя массовые репрессии честных советских людей, Рухадзе одновременно 
с этим, используя служебное положение, всячески оберегах явных врагов партии и 
Советского государства.

Преступная деятельность Рухадзе полностью доказана, в связи с чем Комитет 
государственной безопасности при Совете министров Союза ССР и Прокуратура 
СССР считают возможным закончить следствие по его делу и все следственные 
материал направить на рассмотрение Военной коллегии Верховного суда Союза ССР. 

Просим Вашего согласия.
Проект обвинительного заключения по делу прилагается.

Генеральный прокурор СССР [п.п.] Р. Руденко

Председатель Комитета государственной
безопасности при Совете министров СССР [п.п.] И. Серов

16 апреля 1954 г.
№ 690-с

Пометы:
П871
Разослать членам Президиума ЦК КПСС 
(Указание тов. Хрущева)
22.IV.54 [подпись неразборчива]

РГАСПИ. Ф. 17. Оп. 171. Д. 474. Л. 106-108. Подлинник. Машинопись.

Особая папка
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№ 1.162
Копия обвинительного заключения на Н. М. Рухадзе

К следственному делу № 5547

«Утверждаю »  
председатель Комитета 
госбезопасности при 
Совете министров СССР 
генерал-полковник 
И. Серов
« » апреля 1954 г.

«Утверждаю» 
Генеральный прокурор Союза ССР 

действительный государственный 
советник юстиции  

Р. Руденко 
« » апреля 1954 г.

Обвинительное заключение

по обвинению  Рухадзе Николая Максимовича 
в преступлениях, предусм отренны х ст. 58-7
У К РСФСР.

Следствием по делу врага народа Берия установлено, что Берия с целью после­
дую щ его использования в борьбе с партией органов разведки преследовал и изгонял 
из органов НКВД —  МГБ честных советских патриотов и расставлял на ключевых 
позициях лично преданных ему политических авантюристов типа Кобуловых, Влод- 
зимирских и т. п.

К числу наиболее приближенных к Берия лиц относился и арестованный 11 июля 
1952 года бывший министр госбезопасности Грузинской ССР Рухадзе.

Действуя заодно с врагом народа Берия, Р ухадзе на протяжении многих лет 
проводил вредительскую деятельность в органах госбезопасности  Грузии. В угоду  
Берия Рухадзе грубо попирал советские законы, производил аресты ни в чем не 
повинных советских граждан, подвергал их бесчеловечным пыткам и истязаниям, 
с помощ ью преступных методов фальсифицировал следственные дела, в результате 
чего многие лица были необоснованно осуж дены  к тяжким мерам наказания вплоть 
до  расстрела.

Как доказано следствием, преступную  связь с Берия Рухадзе установил еще 
в 1937 году, когда он в соответствии с вражескими установками Берия и Гоглидзе 
производил массовые необоснованны е аресты советских граждан, с помощью из­
уверских методов вымогал от них заведомо вымышленные показания и таким путем  
создавал провокационные следственные дела на больш ие группы лиц. Преступная 
деятельность Рухадзе была соответствующ им образом оценена Берия, который в 
конце 1937 года протащил его ответственным секретарем партколлегии КПК при 
ЦК Компартии Грузин.

Предварительным и судебным следствием по делу врага народа Берия установ­
лено, что он на протяжении ряда лет вел интриганскую борьбу против выдающегося 
деятеля коммунистической партии и Советского государства Г. К. Орджоникидзе, а 
после его смерти учинил жестокую расправу с его родственниками. Рухадзе не только
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был в курсе этой подлой деятельности Берия, но и лично принял активное участие 
в расправах над членами семьи Орджоникидзе.

Брат обвиняемого Рухадзе Н. М. —  Рухадзе И. М. в своем объяснении от 5 ноября 
1937 года в НКВД Грузии писал:

«...Николай Рухадзе в помещении редакции газеты «Муша» заметил портреты, 
которые мы готовили к двадцатилетию Октябрьской революции. Он, между прочим, 
сказал, что не следует выносить портреты тов. С. Орджоникидзе...»

На следствии Рухадзе Н. М. подтвердил факт этого разговора с братом и признал, 
что ему еще в 1937 году было известно, что в НКВД Грузии от некоторых арестован­
ных вымогались клеветнические показания на Г. К. Орджоникидзе.

В 1938 году Рухадзе принял и непосредственное участие в расправе, учиненной 
Берия над родственниками Г. К. Орджоникидзе. Дорожно-транспортным отделом 
Закавказской железной дороги, который в этот период возглавлял Рухадзе, были 
арестованы брат Г. К. Орджоникидзе —  И. К. Орджоникидзе и жена последнего —
А. М. Орджоникидзе, которые затем по сфальсифицированным под руководством 
Рухадзе материалам были незаконно осуждены.

Преступная деятельность Рухадзе и на этот раз была «по достоинству» оценена 
Берия, который в 1939 году назначил его начальником Следственной части НКВД 
Грузии. В этой должности Рухадзе с помощью пыток и фальсификация осуществлял 
расправы с неугодными Берия лицами.

Как верного своего сообщника Берия продолжал продвигать Рухадзе; в 1941 году 
его назначают заместителем наркома внутренних дел Грузии, а затем начальником 
Особого отдела НКВД Закавказского фронта. В начале 1948 года Рухадзе с помощью 
Берия становится министром госбезопасности Грузинской ССР.

О близких взаимоотношениях Рухадзе с Берия один из сообщников Берия — 
Савицкий К. С. на допросе от 24 февраля 1954 года показал:

«Я Рухадзе хорошо знаю с 1937 года. Он являлся одним из наиболее близких лю­
дей к Берия, выпестованных Берия. Рухадзе пользовался большой поддержкой Берия. 
В 1937 году по инициативе Берия он был выдвинут с должности начальника Гагринского 
горотдела НКВД на большую партийную работу —  ответственным секретарем КПК 
при ЦК КП(б) Грузии...

После первого разделения Наркомата внутренних дел на НКГБ и НКВД Рухадзе 
был назначен заместителем наркома внутренних дел Грузинской ССР. Его выдвижение 
на эту должность было делом рук Берия. Когда началась война, то Рухадзе был назначен 
начальником Особого отдела ЗакВО...

Рухадзе не имел особых заслуг, но он получил большое количество орденов и 
звание генерал-лейтенанта».

Аналогичные показания дал на допросе от 20 января 1954 года и арестованный 
по другому делу Броверман Я. М.:

«Абакумову было хорошо известно, что Берия знал Рухадзе еще по совместной 
работе в Грузии и что Рухадзе пользовался расположением Берия. Это и определяло 
взаимоотношения Абакумова и Рухадзе.

Несмотря на то что Абакумов в ряде случаев отрицательно отзывался в моем при­
сутствии о Рухадзе как о руководителе чекистского органа, он все же фактически по­
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кровительствовал ему и попустительствовал в его преступных действиях как человеку, 
который был близко связан с Берия».

Тесная связь Рухадзе с Берия подтверждается и другими имеющимися в рас­
поряжении следствия документами. Так, в приобщенном к делу письме к Берия от 
28 марта 1944 года Рухадзе подчеркивал, что он совместно с другими сообщниками 
Берия —  Рапава и Шария на одной из вечеринок дважды поднимал тост «за кадры 
Лаврентия Павловича, оставленные в Грузии».

В заявлении на имя Берия от 5 апреля 1953 года Рухадзе, уже изобличенный на 
следствии в совершении тяжких преступлений, рассчитывая с помощью Берия уйти 
от ответственности, пишет ему:

«Лаврентий Павлович, Вы меня знаете свыше 25 лет, я рос у Вас на глазах и воспи­
тан Вами. Последние годы я совершил много преступлений, все то немногое полезное, 
которое я сделал в прошлом, ничего ровным счетом не стоит...

Лаврентий Павлович, я обращаюсь к Вам как к родному отцу и воспитателю моему 
и на коленях, со слезами на глазах прошу пощадить, простить и помиловать...

Вы и только Вы, Лаврентий Павлович, можете спасти меня».

I

Рухадзе еще в 1937 году проявил себя как изувер и садист, чем привлек к себе 
внимание Берия.

Работая начальником Гагрского отдела НКВД, Рухадзе, в соответствии с преступ­
ными указаниями врага народа Берия и его подручных Гоглидзе и Кобулова, арестовал 
большое число советских граждан и сфальсифицировал на них следственные дела.

Несмотря на то что Гагрский район Абхазской АССР как район особого режима 
еще раньше был очищен от скомпрометированных в политическом отношения лиц, 
Рухадзе за несколько месяцев 1937 года произвел аресты свыше трехсот жителей 
района по обвинению в тягчайших государственных преступлениях.

Как показали свидетели и признал обвиняемый Рухадзе, массовые аресты этих 
советских граждан производились по сомнительным и непроверенным материалам, 
а следствие по их делам велось так называемым «упрощенным» методом. Смысл 
«упрошенного следствия» состоял в том, что для предания обвиняемого суду требо­
валось лишь его личное признание и наличие одного-двух агентурных донесений без 
какой-либо проверки и сбора доказательств. При этом к арестованным, отрицавшим 
вину, применялись жестокие пытки и истязания в целях получения от них «нужных» 
следствию показаний.

Такие установки об арестах и ведении «упрощенного следствия» Рухадзе как 
начальник Гагрского отдела НКВД дал в 1937 году всем своим подчиненным и по­
требовал неуклонного их выполнения, заявив при этом: «Кто не бьет арестованных, 
тот сам враг народа».

Об обстановке, созданной Рухадзе в 1937 году в Гагрском отделе НКВД, свиде­
тель Васильев В. Н. на допросе от января 1954 года показал:

«...Рухадзе заявил, что оперативные работники отнюдь не должны стесняться в 
применении избиений к арестованным. Напротив, добавил он, проявление «мягкосер­
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дечия» к арестованным будет расцениваться как сочувствие врагам народа, и бросил 
фразу: «Кто не бьет, тот сам враг народа».

В заключение Рухадзе сказал, что всем сотрудникам будут выданы специальные 
жгуты и валерьяновые капли для приведения в чувство тех арестованных, которые в 
результате избиений будут терять сознание.

На практике же избиения арестованных производились с помощью самых раз­
нообразиях орудий, в частности резиновых палок, металлических прутьев, шомполов, 
плеток, линеек, ремней. Кроме того, подследственные подвергались мерам воздействия 
в виде длительного стояния на ногах с поднятыми вверх или разведенными в стороны 
руками.

...Некоторые лица из аппарата, подчиненного Рухадзе, прибегали к пыткам в виде 
надавливания на обнаженные пальцы ног каблуком, затягивания половых органов 
специально сделанной петлей, лишения в течение нескольких дней пищи, воды и т. д.»

Свидетель Свиридов М. Б., работавший в 1937 году в Гагрском отделе НКВД, 
по этому вопросу на допросе от 21 января 1954 года показал:

«После... указания Рухадзе начались массовые избиения арестованных и приме­
нение к ним иных мер физического воздействия. Били всех арестованных, которые не 
давали показаний. Каждый сотрудник сделал себе соответствующее «орудие» в виде 
веревочных, обмотанных проволокой шнуров, палок, самодельных резиновых дубинок 
из автопокрышек и т. д.

Арестованных били днем и ночью. При этом нужно заметить, что крики избиваемых 
были слышны на улице и жителям примыкающих к горотделу домов.

Помимо избиений арестованных заставляли длительное время стоять на ногах 
с поднятыми вверх руками. Такие «стояния» продолжались многие часы, причем у 
этого арестованного попеременно дежурили сотрудники горотдела. Были случаи, когда 
арестованные падали от изнеможения, их поднимали, давали немного передохнуть и 
вновь ставили в такое положение».

Об этом же показали и допрошенные по настоящему делу свидетели Парцха- 
ладзе Н. К., Бабунашвили Г. С., Айба Г. К., Хунцария В. К., Нагапетян А. С., Зады- 
кян А. М. и другие.

Установлено также, что Рухадзе лично истязал арестованных, причем делал это 
в наиболее изощренных и зверских формах.

Следствием доказано, что в результате пыток некоторые арестованные были 
убиты на допросах. Свидетель Васильев В. Н. по этому поводу показал:

«Дело доходило до того, что арестованных на допросах били до смерти, а затем 
оформляли их смерть как умерших от паралича сердца и по другим причинам.

Однажды я зашел в кабинет оперуполномоченного Серебрякова, у которого сидел 
на допросе один из арестованных (эстонец), и на мой вопрос Серебрякову, как дела, 
он ответил, что арестованный молчит и не отвечает на вопросы. Я посмотрел на аре­
стованного, он был мертв. Тогда я спросил Серебрякова, что он с ним сделал, и он мне 
показал свернутую проволочную плеть пальца в два толщиной, которой он бил этого 
арестованного по спине, не заметив того, что он уже мертв».

О фактах убийства арестованных на допросах показал и свидетель Анджапарид­
зе И. Т., работавший в 1937 году в Гагрском отделе НКВД:
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«Когда я вошел в кабинет... то увидел, что арестованный неподвижно сидел на 
стуле, откинув голову назад и опустив руки. Подойдя к арестованному, я увидел, что 
он был мертв...

Пришедший врач действительно констатировал смерть этого арестованного от 
удара палкой по затылочной части головы...

...После прихода врача в кабинет вошел также и Рухадзе, которому сказали об 
этом факте».

О случаях смерти обвиняемых в результате пыток в Гагрском отделе НКВД по­
казали также свидетели Бабунашвили Г. С. и Свиридов М. Б., причем последний, как 
и свидетель Васильев, заявил, что о смерти арестованных составлялись неправильные 
медицинские заключения, в которых скрывались истинные причини наступления 
смерти. По этому вопросу Свиридов показал:

«На всех... умерших в результате избиений арестованных, врачом... Борисовым 
были составлены фиктивные медицинские акты о смерти... арестованных якобы в 
результате болезни сердца».

Проверкой установлено, что в 1937 году в Гагрском отделе НКВД в ходе следствия 
умерли колхозники Ватман И. Я., 1904 года рождения (через два дня после ареста), 
Кетия Н. М., 1886 года рождения, (через две недели после ареста), Риблер А. П., 
1872 года рождения (через неделю после ареста) и рабочий Шеленберг И. Д., 1895 
года рождения (через десять дней после ареста).

Следственные дела на этих лиц были уничтожены.
Об обстоятельствах убийства обвиняемого Кетия Н. М. свидетель Айба Г. К. на 

допросе от 5 февраля 1937 года показал:
«...Однажды на допрос вызвали двух братьев Кетия Нестора и Исната. Возвратив­

шись в камеру, Иснат Кетия рассказал следующее:
Им организовали очную ставку между собой, чтобы Иснат показал на Нестора, так 

как последний не хотел подписывать протокол с признанием своей вины, ибо никаких 
преступлений не совершал. Иснат Кетия под воздействием пыток во избежание того, 
чтобы его не убили совсем, решил на очной ставке сказать, что они вместе с братом 
якобы совершили преступление. Но Нестор Кетия не подтвердил ложных показаний 
своего брата. Тогда следователь, проводивший очную ставку, приказал Иснату Кетия 
бить своего брата Нестора Кетия, что последний и начал делать. Вместе со следовате­
лем они били Нестора Кетия до тех пор, пока он не потерял сознание, после чего его 
вынесли. Больше Нестор Кетия в камеру не вернулся...»

Как установлено следствием, пытки, избиения и истязания арестованных, прак­
тиковавшиеся Рухадзе в период его работы в Гагрском отделе НКВД, применялись 
для получения от обвиняемых вымышленных показаний и создания фальсифици­
рованных так называемых «громких» следственных дел.

Характерным в этом отношении является групповое дело по обвинению Летке- 
мана, Семенковича и других, а также дело на большую группу лиц, обвинявшихся 
в принадлежности к «дашнакской террористической организации».

Обвиняемый Леткеман, работавший пчеловодом совхоза «III Интернационал», 
был арестован Гагрским отделом НКВД по подозрению во вредительской деятель­
ности, и следствие по его делу вел лично Рухадзе. На первых же допросах Леткеман
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был подвергнут зверским избиениям, в результате которых он стал давать нелепые 
показания и оговаривать десятки ни в чем не повинных людей.

Леткеман, в частности, показал, что он якобы был главным резидентом герман­
ской разведки и руководил обширной сетью агентов не только на территории Грузии, 
но и в ряде других областей Советского Союза.

По этим вымышленным показаниям Леткемана производились аресты названных 
им лиц, которые в свою очередь, подвергаясь на следствии пыткам, оговаривали 
новых лиц, и они также арестовывались. Таким образом, по делу Леткемана было 
арестовано свыше 30 человек.

О том, как велось следствие по делу Леткемана, свидетель Васильев В. Н. в своем 
заявлении от 27 марта 1938 года писал:

«...Леткемана раздевали совершенно догола и били по чему попало —  в это время 
[давались] показания о десятках шпионов, резидентов, подрезидентов и т. д.

Допускались такие «методы»... делалась веревочная петля, которая одевалась на 
половые органы, а потом эта петля сдавливалась. Били по голове резиновой плетью... 
давили на ноги каблуками сапога и т. д.

Словом, в кабинете днем и ночью стоял сплошной вой, крик и стоны. После этого, 
в «антрактах», давались показания, причем если Леткеман показывал, что им было 
завербовано, допустим, трое, то его били за то, что мало, если завербовано, допустим, 
30, —  то за то, что много».

Свидетель Свиридов М. Б., принимавший участие в допросах Леткемана, по 
этому вопросу показал следующее:

«Рухадзе, я это видел лично, бил Леткемана кулаками в живот и по голове, изби­
вал его веревочным шнуром, а однажды дошел даже до того, что привязал к подовым 
органам Леткемана шпагат и стад дергать его, требуя показаний от Леткемана. Я в это 
время составлял протокол допроса Леткемана и лично видел эту картину».

Будучи изобличен, Рухадзе на очной ставке с Васильевым заявил:
«Я... допрашивая арестованного Леткемана, действительно избивал его веревкой 

по голым пяткам и заставлял длительное время стоять на ногах. Возможно, что я на­
носил удары по лицу Леткемана и ладонью, а также давил каблуком на пальцы ног...»

О подобных методах ведения «следствия» по делу Леткемана показали также 
свидетели Бабунашвили Г. С., Парцхаладзе Н. К., Пачулия Г. А.

Доказано, что Рухадзе умышленно фальсифицировал дело Леткемана. Бывший 
заместитель начальника Гагрского отдела НКВД Васильев В. Н. в период следствия 
по делу Леткемана писал официальные документы, в которых на основании не­
опровержимых фактов утверждал, что Рухадзе явно фабриковал дело Леткемана. 
Об этом же он заявлял и Рухадзе, но последний при поддержке Гоглидзе продолжал 
проводить линию на фальсификацию дела Леткемана, в результате чего было рас­
стреляно 12 человек.

Следствием установлено, что за попытку разоблачить Рухадзе как вредителя и 
фальсификатора Васильев был подвергнут со стороны Гоглидзе преследованию и 
по его настоянию исключен из партии.

По сфальсифицированному делу на так называемую «дашнакскую террористи­
ческую организацию» применялись столь же жестокие пытки и истязания, что и по
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делу Леткемана. Свидетель Эрьян X. А., арестовывавшийся в 1937 году Гагрским 
отделом НКВД по обвинению в принадлежности к «дашнакской террористической 
организации», дело на которого позднее было пересмотрено, на допросе от 3 февраля 
1954 года показал:

«Меня... били руками, ногами, палками, резиновыми дубинками, в том числе по 
лицу, голове и т. д. От меня требовали, чтобы я подписал заранее написанный протокол, 
в котором было записано, что я являюсь членом антисоветской дашнакской организации.

Так продолжалось более месяца».
Свидетель Мукаэлян Г. С., привлекавшийся в 1937 году к ответственности по делу 

«дашнакской террористической организации», на допросе от 6 февраля 1954 года 
показал:

«Избивали меня специально подготовленным для этой цели резиновым жгутом, 
обернутым проволокой. После неоднократного моего избиения и дойдя до изнеможения, 
я вынужден был дать... ложные показания».

Обвиняемый Рухадзе признал, что подчиненные ему сотрудники Гагрского от­
дела НКВД, допрашивавшие арестованных по делу «дашнакской террористической 
организации», в соответствия с полученными от него установками об «упрощенном 
следствии» избивали арестованных.

Осмотром более 70 архивно-следственных дел на лиц, обвинявшихся в участии 
в «дашнакской террористической организации», установлено, что все постановления 
об избрании меры пресечения, обвинительные заключения и другие следственные 
документы были подписаны Рухадзе, то есть что следствием по этим делам руко­
водил Рухадзе.

Как видно из архивно-следственного дела № 22121 на обвинявшегося в при­
надлежности к «контрреволюционной дашнакской организации» колхозника Уру- 
мяна М. Г., он был арестован 17 июля 1937 года по постановлению, подписанному 
Рухадзе. Основанием к аресту Урумяна послужили непроверенные, ничем не под­
твержденные показания арестованного Кундахчана О. X. о том, что Урумян будто бы 
являлся участником террористической группы и примыкал к контрреволюционной 
дашнакской организации.

В ходе следствия по делу Урумяна было составлено всего три коротких протокола 
допроса. На допросе от 20 июля 1937 года Урумян показал, что он якобы примыкал к 
«контрреволюционной дашнакской организации». Об обстоятельствах его вербовки 
в протоколе допроса записано следующее:

«Меня в контрреволюционную] дашнакскую организацию завербовал Кундахчан 
Мисак Мелконович в августе месяце 1936 года, когда я работал на поле и ломал табак...

...Кундахчан Мисак сказал: «В Армении (но не сказал, в каком городе именно) 
строится табачный совхоз, запишемся ли в этот совхоз —  там дадут корову, дом и 
хорошее жалованье в месяц два раза, запишемся». На что я согласился и Кундахчан... 
меня завербовал...

Прошла приблизительно одна неделя. Я пришел в Пиленковский базар, где и 
встретил Кундахчана Мисака, и последний объяснил мне, что «та бумага, в которой 
я записал твою фамилию, имя и отчество, имеет совершенно другие цели». На что я 
спросил Кундахчана Мисака, что ты же говорил, что в Армении строится совхоз и для
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того записал, а теперь в чем дело. На что Кундахчан ответил, что «слушай, Мелкой, я 
тебя записал, это имеет другие цели. Мы организовали к[онтр]р[еволюционную] даш- 
накскую организацию и ты будешь членом этой организации». На что я дал свое согласие 
быть членом в контрреволюционной] даш[накской] организации], работать честно 
и аккуратно и вербовать новых членов в нашу к[онтр]р[еволюционную] дашнакскую 
организацию. На этом мы разошлись. После этого я с ним не встречался».

Хотя неправдоподобность этих показаний была очевидна, дело наУрумяна было 
направлено на рассмотрение тройки НКВД Грузинской ССР, по решению которой в 
сентябре 1937 года он был расстрелян.

Аналогичным является и дело на крестьянина с. Колдохвары Гагрского района 
Каракеяна, который также был осужден к расстрелу по непроверенным и неправдо­
подобным показаниям.

Допросом свидетелей установлено также, что Рухадзе лично принимал участие 
в издевательствах над арестованными по делу «дашнакской террористической орга­
низации». В частности, свидетель Чакрян М. Е. на допросе от Пфевраля 1954 года 
показал:

«Зайдя в кабинет, где должен был производиться мой допрос, я увидел сидящих 
за столом начальника Гагрского отдела НКВД Рухадзе, сотрудников названного отдела 
НКВД Мартиросова и Кишмишева, а также арестованного Демерчана...

...Мартиросов приказал мне избивать Демерчана Кеворка, что мною и было сдела­
но... Когда Демерчан Кеворк и я друг друга избивали, то присутствующие там Рухадзе 
и другие указанные мною выше сотрудники смеялись и хохотали на такое зрелище».

Из материалов архивно-следственных дел на лиц, обвинявшихся в принадлеж­
ности к «дашнакской террористическое организации», видно, что свыше тридцати 
человек было осуждено к расстрелу и лишению свободы в исправительно-тру­
довых лагерях. Остальные обвиняемые после пыток и истязаний из-под стражи 
были освобождены, хотя первоначально дела на них также направлялись в суд для 
рассмотрения в порядке закона от 1 декабря 1934 года. Прекращение дел на этих 
лиц в дальнейшем было мотивировано тем, что они не представляли социальной 
опасности.

Таким путем был скрыт факт фальсификации следственных дел на советских 
граждан, необоснованно обвиненных в совершении тягчайших государственных 
преступлений.

Собранными по делу доказательствами установлено, что и в 1939-1941 годах 
во время работы в Следчасти НКВД Грузии Рухадзе, выслуживаясь перед врагом 
народа Берия и осуществляя его замыслы, продолжал преступную практику пыток 
и истязаний в отношении арестованных и фальсификации следственных дел.

Так, осенью 1939 года НКВД Грузии был арестован бывший начальник Управ­
ления милиции Наркомата внутренних дел Грузинской ССР Керкадзе М. И. и его 
жена — акушерка Керкадзе К. И.

Арест Керкадзе К. И. [видимо, следует читать «М. И.». — Ред.] был произведен 
без всяких оснований, однако на следствии Рухадзе, который лично вел дело Кер­
кадзе, допрашивал обвиняемого относительно того, что он якобы создал «группу», 
действовавшую против Берия, Кобулова и Рапава.
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Выполняя преступные указания сообщника Берия —  бывш[его] наркома внутрен­
них дел Грузинской ССР Рапава, Рухадзе подвергал Керкадзе зверским истязаниям.

Арестованный Тавдишвили М. К. об этом показал:
«...Керкадзе... подвергался столь жестоким избиениям, что на допросы вахтеры 

приносили его буквально на руках, и он был весь забинтован».
Допрошенный в качестве свидетеля Керкадзе М. И. о пытках, которые приме­

нялись к нему со стороны Рухадзе, показал:
«На второй день после ареста меня вызывал к себе Рухадзе, работавший тогда 

начальником следственного отдела НКВД Грузинской ССР, и предложил рассказать о 

моей контрреволюционной работе.
После этого начались ежедневные систематические избиения меня на следствии, 

которые продолжались целый месяц. Несколько раз меня связывали веревками и били 
в таком виде по пяткам, ягодицам, по спине и другим местам.

Избивал меня главным образом сам Рухадзе... Рухадзе бил меня до такой степени, 
что я терял сознание и меня на носилках уносили в камеру».

Далее Керкадзе М. И. показал, что все эти пытки Рухадзе применил к нему, чтобы 
добиться от него признания о том, что он якобы выступал против Берия.

Каким образом Рухадзе фальсифицировал дело, свидетель Керкадзе показал: 
«...После ужасных жесточайших избиений со стороны Рухадзе я подписал состря­

панный Рухадзе протокол, в котором было написано, что на съезде КП Грузии я якобы 

голосовал против Берия, хотя в действительности этого не было.
Помню, что Рухадзе после страшных избиений давал мне на подпись много раз­

личных протоколов, которые я подписывал в бессознательном состоянии. Что именно 

было там написано, я сейчас не помню».
Показания Керкадзе о применявшихся к нему пытках подтверждаются матери­

алами архивно-следственного дела № 795327 по его обвинению. Из дела видно, что 
Рухадзе подвергал Керкадзе «активному допросу», то есть истязал его до того, что 
Керкадзе впадал, по выражению Рухадзе, в «болезненное состояние».

Рухадзе на следствии признал, что, фальсифицируя дело Керкадзе, он выполнял 
прямой заказ Рапава.

Таким же пыткам Рухадзе подвергал и арестованную без всяких оснований 
жену Керкадзе —  К. И. Керкадзе. По вопросу о том, как Рухадзе домогался от нее 
вымышленных показаний на ее мужа, Керкадзе К. И. показала:

« .. .Рухадзе... заставил меня стоять на ногах. Стояла я на ногах почти беспрерывно 
7 суток... Во время этого «стояния» я несколько раз падала в обморок, ноги страшно 

распухли, я испытывала мучительный голод, т. к. есть не давали...
После этого Рухадзе завел меня в смежную комнату и приказал сесть на пол. В этой 

комнате я увидела мокрое окровавленное полотенце с узлами. Тут же пришли трое со­
трудников и начали меня бить веревками по ногам. Подобные избиения продолжались 

4 дня, причем в них принимал участие и сам Рухадзе. В результате мои ноги омертвели 
и перестали чувствовать боль. Тогда меня стали бить веревкой по спине, плечам и т. д.

В процессе этих избиений Рухадзе подсовывал мне на подпись протокол, в котором 
было написано, что мне якобы было известно, что Керкадзе будто бы собирался убить 
Берия и Рапава...»
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Рухадзе признал, что Керкадзе К. И. на допросах им действительно избивалась, 
и показал, что он делал это в соответствии с преступными указаниями Рапава.

В ноябре 1939 года Керкадзе М. И. и Керкадзе К. И. были этапированы в Москву, 
где Берия с участием Рухадзе лично допрашивал их. Несмотря на то что в НКВД 
СССР Керкадзе М. И. и Керкадзе К. И. полностью отказались от данных ими под 
воздействием пыток показаний, они при отсутствии каких-либо доказательств были 
осуждены особым совещанием.

В период работы Рухадзе в качестве начальника Следчасти НКВД Грузии также 
имели место случаи смерти подследственных в результате истязаний. Рухадзе на этот 
счет на допросе от 13 января 1954 года показал:

«...У меня сохранился в памяти случай, когда вскоре после избиений один из 
арестованных умер...

В день ареста этого подследственного, обвинявшегося, если не ошибаюсь, в гер­
манском шпионаже, Рапава приказал мне, не сажая обвиняемого в камеру, сразу же 
подвергнуть его допросу с избиением...

Допрашивая арестованного в своем кабинете, Шавгулидзе подверг его избиению. 
Вскоре мне позвонил по телефону Рапава и, узнав от меня, что арестованный пока в 
шпионаже не сознается, сказал, что он сам зайдет на допрос. Я тут же велел Шавгулидзе 
снова привести арестованного в мой кабинет, где Шавгулидзе и я вместе продолжали 
допрос и избиение арестованного.

Когда пришел Рапава, избиение подследственного продолжалось, причем Рапава 
в это время ругал арестованного и кричал мне и Шавгулидзе: «Дайте ему покрепче!»

После допроса этот арестованный в тюрьме скончался».
Факт смерти этого подследственного подтвердили и допрошенные в качестве 

свидетелей Шавгулидзе М. И. и Тавдишвили М. К.
Свидетель Тертерашвили Г. Б., говоря о произволе, насаждавшемся Рапава и 

Рухадзе в следственной работе, показал о факте, когда один из арестованных, не 
выдержав пыток в виде продолжительных «стоек», сошел с ума.

Допрошенные в качестве свидетелей бывшие сотрудники следчасти НКВД Грузии 
Лобжанидзе М. А., Бачилова И. М., Куциава П. В., Рогова В. А., Окуджава А. В. и 
другие показали, что Рухадзе в 1939-1941 гг. грубо попирал советские законы, пытал 
подследственных и практиковал систему т[ак] Называемых] «стоек».

II

В 1948 году, будучи назначен министром госбезопасности Грузинской ССР, Ру­
хадзе начал свою деятельность с уничтожения материалов, компрометирующих его 
родственников, а также архивно-следственных дел, в которых имелись показания 
на самого Рухадзе. Показаниями свидетелей Маркарова, Джорбенадзе, Соколова и 
других, а также документальными данными доказано, что Рухадзе в начале 1948 года 
дал преступное распоряжение об уничтожении 36 архивно-следственных дел и ряда 
архивных агентурных разработок, в том числе на своего брата И. М. Рухадзе.

В это же время Рухадзе, продолжая свою вредительскую деятельность, создал 
провокационное дело на члена КПСС, бывшего заместителя председателя Верховного
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суда Грузии Мамаладзе и его знакомых Кереселидзе и Мирианашвили, которые по 
заведомо клеветническим материалам были обвинены в попытке создать контрре­
волюционную террористическую диверсионную шпионскую организацию. Рухадзе 
направил на разработку Мамаладзе провокатора и взяточника Хухунашвили.

С ведома Рухадзе Хухунашвили подбивал Мамаладзе к активным вражеским 
действиям, сам сочинил «программу» контрреволюционной организации, которую 
отпечатал на пишущей машинке на квартире у Рухадзе.

Проводившиеся в ходе разработки мероприятия по подслушиванию разговоров 
Хухунашвили с Мамаладзе показали, что сообщения Хухунашвили о намерении 
Мамаладзе создать вражескую организацию являлись ложными. Несмотря на это, 
разработка Мамаладзе продолжалась.

Весной 1948 года Мамаладзе написал от имени известного старого большевика 
Стуруа письмо в адрес И. В. Сталина, в котором указал на антипартийные действия 
некоторых руководящих работников Грузии и заявлял, что они безнаказанно соверша­
ют их только благодаря поддержке Берия, личность которого обожествляют. Действуя 
как сообщник Берия, Рухадзе изъял это письмо из почтового вагона и приобщил к 
следственному делу на Мамаладзе в качестве «вещественного доказательства», якобы 
подтверждающего его «преступную» деятельность.

По сфабрикованным материалам Рухадзе в середине 1948 года арестовал Мама­
ладзе, Кереселидзе и Мирианашвили.

На следствии с первых же дней к Мамаладзе были применены истязания с целью 
принуждения его к даче вымышленных показаний.

Арестованный Тавдишвили М. К., допрашивавший Мамаладзе, показал, что он 
по указанию Рухадзе применял к Мамаладзе меры воздействия в виде длительных 
«стоек». Обвиняемый Рухадзе эти показания Тавдишвили подтвердил.

С помощью извращенных методов и фальсификации Рухадзе сфабриковал дало на 
Мамаладзе и необоснованно арестованных вместе с ним Кереселидзе и Мирианаш­
вили, которые по провокационным материалам были осуждены особым совещанием 
к разным срокам лишения свободы.

Военная коллегия Верховного суда СССР 16 декабря 1953 г. обвиняемых Мама­
ладзе, Кереселидзе и Мирианашвили полностью реабилитировала.

В 1949-1950 годах по вине Рухадзе в течение девяти месяцев на территории Гру­
зинской ССР безнаказанно проводил враждебную деятельность эмиссар загранбюро 
меньшевиков и агент американской и турецкой разведок Габинашвили Г. Г. После 
выполнения задания загранбюро меньшевиков, американской и турецкой разведок 
Габинашвили беспрепятственно ушел в Турцию.

Вместо своевременного проведения необходимых оперативных мероприятий по 
пресечению враждебной деятельности Габинашвили Рухадзе в декабре 1950 года, уже 
после ухода Габинашвили в Турцию, начал массовые аресты лиц, соприкасавшихся 
с Габинашвили во время его пребывания в Грузии. Всего по делу было арестовано 
свыше 70 человек, причем многие из них необоснованно, в связи с чем впоследствии 
17 человек из-под стражи было освобождено.

Показаниями свидетелей Куциава, Тавдишвили и других установлено, что от­
ветственность за эти необоснованные аресты падает исключительно на Рухадзе,
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который вопреки справедливым возражениям следственных работников давал кате­
горические указания о производстве арестов. Это доказывает также приобщенными 
к делу документами с собственноручными резолюциями Рухадзе.

К арестованным по делу Габинашвили по распоряжению Рухадзе в массовом 
порядке применялись меры физического воздействия. К следственному делу на 
Рухадзе приобщены документы с его резолюциями:

«Тт. Нибладзе, Куциава, Гучмазашвили. Перейдите на активный допрос. Больше 
тянуть мы не можем... Т. Гучмазашвили проявляет непонятную медлительность».

«Тт. Нибладзе, Куциава, Гургенидзе. Активно допросите Гогичашвили Ивана, он 
это заслуживает».

«Тт. Нибладзе, Куциава, Гучмазашвили. Он все так будет врать, надо приступить 
к активным допросам...»

«Тт. Нибладзе, Куциава, Гамбаров... У т. Коринтели нет ни желания, ни цепкости. 
Проведите активный допрос, приведите ее к признанию».

Свидетель Куциава и обвиняемый Рухадзе показали, что указание об «активном 
допросе» означало, что арестованный должен быть подвергнут избиениям.

О пытках, применявшихся к арестованным по делу Габинашвили, бывший 
врач внутренней тюрьмы МГБ Грузинской ССР Размадзе Р. Я. на допросе от 21 мая 
1953 года показал:

«...Жена Габинашвили, находившаяся под стражей... подвергалась таким побоям, 
что даже мне, хотя я и видал виды, становилось страшно. Габинашвили была избита до 
такого состояния, что вся распухла и не могла самостоятельно двигаться.

Бесчеловечным избиениям подвергались также арестованные Перадзе и его жена».
Арестованный Тавдишвили М. К., принимавший непосредственное участие в 

расследовании дела на Габинашвили, показал:
«...Извращенные методы в следствии насаждались Рухадзе и применялись только 

по его распоряжению.
Избиения арестованных, в частности, довольно широко практиковались при ведении 

следствия по делу... Габинашвили...»
Обвиняемый Рухадзе признал, что при расследовании дела на Габинашвили меры 

физического воздействия к арестованным действительно применялись.
В 1949 году Рухадзе совместно с б[ывшим] заместителем] начальника 2-го 

Главного управления МГБ СССР Райхманом провалил также операцию по поимке 
эмиссара загранбюро меньшевиков Беришвили.

Как показали свидетели Гургенидзе А. Е. и Нибладзе, Рухадзе, располагая не­
обходимыми данными о местонахождении Беришвили в Грузии, допустил беспре­
пятственный уход его в Турцию.

В связи с розыском Беришвили Рухадзе была арестована его сестра Беришвили Н. 
Следствие по ее делу по указании Рухадзе началось с избиений. После одного из 
допросов, когда к Беришвили были применены пытки, она, не выдержав их, решила 
покончить жизнь самоубийством и повесилась в камере. О применявшихся к Бериш­
вили избиениях показал свидетель Размадзе Р. Я. Кроме того, это доказывается актом 
судебно-медицинского вскрытия трупа Беришвили.
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Как установлено следствием, Рухадзе применял меры физического воздействия не 
только к лицам, обвинявшимся в государственных преступлениях, но и к арестован­
ным за должностные преступления. Документально доказано, что подобные методы 
применялись к арестованным в 1949 году за взяточничество судебно-прокурорским 
работникам Маргиеву, Кирилловой, Зоненашвили, Гвелисани, Алибегову, Месхи, 
Цахадзе, Мачавариани и Кукарадзе.

Свидетель Размадзе Р. Я. заявил, что ему как врачу санчасти внутренней тюрьмы 
МГБ Грузинской ССР было запрещено отражать в медицинских журналах диагнозы, 
говорящие о фактах избиения арестованных. Он показал:

«Если просмотреть тюремные медицинские журналы за 1949-1952 годы, можно 
встретить ряд записей «жалоб» арестованных на фурункулы и опухоли. Под такими 
записями в подавляющем большинстве случаев скрывались факты избиений подслед­
ственных, когда им после побоев требовалось оказывать медицинскую помощь.

Иногда в журналах вообще не записывались диагнозы, но по фельдшерскому 
журналу расходования медикаментов можно легко определить, кто из арестованных в 
связи с побоями подвергался лечению.

В фельдшерских журналах отражено немало случаев выдачи арестованным ихтио­
ловой мази, ихтиоловой примочки и йодной настойки. Эти медикаменты, как правило, 
отпускались арестованным для лечения вследствие избиений».

О масштабах практиковавшихся по указанию Рухадзе избиений арестованных 
свидетельствует полученный из МВД Грузинской ССР протокол осмотра амбула­
торного журнала и журнала фельдшерских назначений за время с 1 января 1950 
по 7 октября 1951 года. Из протокола осмотра видно, что за этот период лечение 
арестованных после применения мер физического воздействия производилось более 
чем в трехстах пятидесяти случаях.

Доказано, что грубейшие нарушения социалистической законности в следствен­
ной работе Рухадзе практиковал и после решения ЦК ВКП(б) от 11 июля 1951 года, в 
котором были осуждены порочные методы следствия, насаждавшиеся Абакумовым 
и его сообщниками в органах МГБ.

Так, в октябре 1951 года в порядке директивы № 66/241сс по указанию Рухадзе 
был арестован инвалид Бахтадзе М. М., который как слепой не подлежал привлече­
нию к ответственности по указанной директиве. Бахтадзе необоснованно содержался 
под стражей в течение четырех месяцев. Из тюрьмы он был освобожден лишь после 
того, как секретариат Особого совещания при МГБ СССР вернул дело на Бахтадзе в 
МГБ Грузинской ССР, отметив, что Бахтадзе арестован незаконно.

Весной 1952 года по распоряжению Рухадзе, вопреки возражениям его под­
чиненных, был арестован член КПСС Парджикия А. И., являвшийся секретным 
сотрудником органов МГБ. В основу обвинения Парджикия были положены данные 
о его связи с реэмигрантом Меунаргия, хотя Парджикия встречался с Меунаргия 
по заданиям органов госбезопасности. Парджикия необоснованно содержался под 
стражей в течение двух с половиной месяцев.

По указанию Рухадзе также продолжали применяться и незаконные методы веде­
ния следствия. Арестованных по делу так называемой мингрело-националистической 
группы, которое возникло по инициативе Рухадзе, изнуряли путем систематических
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и продолжительных ночных допросов. Некоторых арестованных по этому делу на 
допросах избивали и помещали на длительный срок в карцер.

Обвиняемый Рухадзе признал, что грубые нарушения социалистической закон­
ности по делу мингрело-националистической группы действительно допускались, и 
показал, что он был убежден, что такой группы как организационно-оформленного 
целого не существовало, но ЦК КПСС он об этом не информировал.

Наряду с большим количеством необоснованных арестов ни в чем не повинных 
советских граждан Рухадзе, как это установлено следствием, освобождал из-под 
стражи лиц, виновных в совершении тяжких государственных преступлений.

В феврале 1949 года по распоряжению Рухадзе был незаконно освобожден 
из-под стражи участник антисоветской молодежной организации Чикобава Г. Б. 
Прекращение уголовного преследования в отношении Чикобава мотивировалось 
необходимостью привлечения его к секретному сотрудничеству с органами гос­
безопасности. Доказано, однако, что после освобождения Чикобава из-под стражи 
органами он не использовался.

19 мая 1951 года по указанию Рухадзе был освобожден из-под стражи с прекра­
щением дела изменник Родины Налбандишвили П. А., являвшийся руководителем 
ансамбля в созданном гитлеровцам так называемом грузинском национальном 
легионе. Участники этого ансамбля как изменники Родины были осуждены, а их 
руководитель — Налбандишвили остался безнаказанным.

Следствием установлено также, что Рухадзе, создавая картину мнимого благо­
получия в МГБ Грузинской ССР, скрывал от ЦК КПСС и МГБ СССР серьезные 
провалы в работе органов госбезопасности Грузии.

Рухадзе, например, в течение длительного времени скрывал факт массового 
распространения антисоветских листовок на демонстрации трудящихся г. Тбилиси 
7 ноября 1949 года.

Кроме того, доказано, что Рухадзе, являясь министром госбезопасности Грузин­
ской ССР, подбирая кадры по принципу личной преданности, засорял органы МГБ 
Грузии политически сомнительными людьми.

Приобщенными к делу документами и показаниями свидетелей Рухадзе изо­
бличается также в нарушении финансовой дисциплины, незаконной трате государ­
ственных средств, предназначенных на оперативные цели, и участии в подлоге ряда 
денежных документов.

На следствии Рухадзе признал себя виновным в том, что, выполняя преступные 
указания Берия и его ближайших сообщников, практиковал систему избиений аресто­
ванных и допускал аресты советских граждан по непроверенным материалам. Свою 
вину в заведомой фальсификации следственных дел, вредительской деятельности и 
преступной связи с Берия Рухадзе отрицает, заявляя, в частности, что в последние 
годы он якобы предпринимал меры к разоблачению Берия. Однако эти утверждения 
Рухадзе опровергаются материалами дела.

В преступной деятельности Рухадзе полностью изобличен показаниями свиде­
телей и арестованных по другим делам, очными ставками, вещественными доказа­
тельствами, [...]аими, обзорами, протоколами осмотров, материалами сфальсифи­
цированных уголовных дел и определениями судебных органов.
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На основания изложенного —

Р ухадзе  Николай М аксимович, 1905 года  
рождения, урож енец ст. Рустави Грузинской 
ССР, грузин, граж данин СССР, бы вш [ий] 
член КПСС, женат, образование среднее, до  
ареста —  министр госбезопасности Грузии, 
генерал-лейтенант

обвиняется в том, что,
занимая в течение многих лет руководящие долж ности в системе органов гос­

безопасности, проводил вредительскую деятельность;
участвовал в расправе над родственниками одного из выдающихся деятелей  

партия и Советского государства;
в угоду врагу народа Берия производил массовые необоснованны е аресты со­

ветских граждан;
насаждал в подчиненных ем у органах МГБ систему зверских пыток арестован­

ных, вследствие чего некоторые обвиняемые были убиты на допросах;
с помощ ью истязаний и других строжайше запрещенных законом методов фа­

бриковал провокационные дела, в результате чего многие советские граждане были 
без оснований обвинены в соверш ении тяжких государственных преступлений и 
расстреляны;

скрывал от ЦК КПСС серьезны е провалы в работе органов госбезопасности  
Грузии,

то есть в соверш ении преступлений, предусмотренны х ст. 58-7 УК РСФСР.
Считая следствие по настоящ ему делу законченным, а добытые данные доста­

точными для предания обвиняемого суду на основании ст. 208 УПК РСФСР дело по 
обвинению Рухадзе Н. М. направить на рассмотрение В оенной коллегии Верховного 
суда С ою за ССР.

Обвинительное заключение составлено « » апреля 1954 года в городе Москве.

Старший следователь следственной части майор Перов

Согласен: И. о. начальника следственной части полковник Козырев

РГАСПИ. Ф. 17. Оп. 171. Д. 474. Л. 109-139. Копия. Машинопись.
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№1.163
Постановление Президиума ЦК КПСС 

от 10 мая 1954 г. о членах семей и родственниках осужденных врагов

Подлежит возврату не позже
чем в 7-дневный срок в Канцелярию
Президиума ЦК КПСС

Пролетарии всех стран, соединяйтесь!
Строго секретно

Коммунистическая партия Советского Союза,
ЦЕНТРАЛЬНЫЙ КОМИТЕТ

№ П64/ХУ1Н 
............ 19...г.

Выписка из протокола № 64 заседания Президиума ЦК от 10 мая 1954 г.

О членах семей и родственниках осужденных врагов народа
Рассмотреть через месяц данный вопрос.

СЕКРЕТАРЬ ЦК

Особая папка
Протокол] Президиума] ЦК № 64 п. XVIII 

ЦК КПСС

В соответствии с поручением Президиума ЦК нами рассмотрен вопрос о членах 
семей и родственниках осужденных врагов народа Берия, Меркулова, Деканозова, 
Кобулова, Гоглидзе, Мешика и Влодзимирского.

Всесторонне обсудив это дело, мы пришли к выводу, что членам семей и близ­
ким родственникам указанных врагов народа необходимо запретить проживание в 
городах Москве, Ленинграде, Тбилиси и других режимных городах и местностях 
Советского Союза, а также на территории Кавказа и Закавказья.

Проект постановления ЦК КПСС и список членов семей и близких родственников 
осужденных врагов народа прилагается.

3.V.1954 г.

[п.п.] Шаталин 

[п.п.] Руденко 

[п.п.] Серов 

[п.п.] Круглов 

[п.п.] Мжаванадзе
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Помета:
П922
Разослать членам Президиума ЦК КПСС 
(Указание тов. Хрущева)
4.V.54 [подпись неразборчива]

Особая папка 
Проект

Постановление ЦК КПСС 
о членах семей и родственниках 

осужденных врагов народа

1. Согласиться с предложением Комиссии ЦК в составе тт. Шаталина, Руденко, 
Серова, Круглова, Мжаванадзе о запрещении проживать в городах Москве, Ле­
нинграде, Тбилиси и других режимных городах и местностях Советского Союза, 
а также на территории Кавказа и Закавказья следующим членам семей и близким 
родственникам врагов народа Берия, Меркулова, Деканозова, Кобулова, Гоглидзе, 
Мешика и Влодзимирского. (Список прилагается.)

2. Принять к сведению сообщение министра внутренних дел СССР т. Круглова 
о том, что указанные в прилагаемом списке лица будут взяты под надзор органов 
МВД по месту вновь избранного ими жительства.

Совершенно секретно

Список членов семей и близких 
родственников осужденных рагов народа:

Берия, Меркулова, Деканозова, Кобулова, Гоглидзе,
Мешика и Влодзимирского

1. БЕРИЯ Марта Ивановна, 1872 г. р .,..............................мать
проживает в г. Тбилиси, не работает
2. БЕРИЯ-ЛОЛАДЗЕ Анна (Анета)..................................сестра
Павловна, 1905 г. р., проживает в
г. Тбилиси, не работает
3. ЛОЛАДЗЕ Леван Исмаилович,......................................  муж сестры Берия
1911 г. р., проживает в г. Тбилиси,
инженер Управления Закавказской 
железной дороги
4. КВАРАЦХЕЛИЯ-АНТАДЗЕ Елена..............................сестра Берия по матери
Дмитриевна, 1900 г. р., проживает в
г. Тбилиси, портниха промартели 
«Грузпромсовета»
5. АНТАДЗЕ Акакий Николаевич,....................................  муж сестры Берия
1900 г. р., проживает в г. Тбилиси,
не работает
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6. КВАРАЦХЕЛИЯ-КВИЧИДЗЕ Тамара......................... сестра Берия (по матери)
Дмитриевна, 1998 г. р., проживает в
г. Сухуми, не работает
7. КВИЧИДЗЕ Николай (Марк)......................................... муж сестры Берия
Дмитриевич, 1901 г. р., проживает
в г. Сухуми, не работает
8. КВАРАЦХЕЛИЯ Паша Андреевна,..............................сестра Берия (по матери)
1902 г. р., проживает в с. Ганахлеба
Гульрипшского района Абхазской 
АССР, не работает
9. КВАРАЦХЕЛИЯ Ной Андреевич,................................брат Берия (по матери)
1902 г. р., проживает в с. Дравда
Абхазской АССР, не работает
10. КВАРАЦХЕЛИЯ Лука Андреевич,.............................брат Берия (по матери)
1908 г. р., проживает в с. Ганахлеба,
Гульрипшского района Абхазской АССР, 
заведующий фермой колхоза
11. КВАРАЦХЕЛИЯ Иван Петрович,...............................двоюродный брат Берия
1898 г. р., проживает в Москве,
работает в Главиздате
12. КВАРАЦХЕЛИЯ-КОЗЛЯКОВСКАЯ.........................племянница Берия
Сусанна Капитоновна, 1916 г. р., (дочь умершего брата
проживает в г. Тбилиси, завед. цехом Берия по матери
Госкинпрома — Кварацхелия К. Д.)
13. КВАРАЦХЕЛИЯ Вахтанг............................................племянник Берия (брат
Капитонович, 1927 г. р., проживает в Сусанны)
г. Москве, студент 1-го курса Московского 
литературного института им. Горького
14. КВАРАЦХЕЛИЯ Лариса..............................................жена Вахтанга
Модестовна, 1925 г. р., проживает в
г. Сухуми, не работает
15. КВАРАЦХЕЛИЯ Александра......................................мать Сусанны и Вахтанга
Павловна, 1900 г. р., проживает в селе
Володарки Сухумского района 
Абхазской АССР, не работает
16. ЧИКОВАНИ-ГЕГЕЧКОРИ..........................................мать жены Берия
Дарья Виссарионовна, 1873 г. р.,
проживает в г .Сухуми, не работает
17. МЕРКУЛОВА Лидия Дмитриевна............................. жена Меркулова
1902 г. р., проживает в г. Москве,
не работает
18. МЕРКУЛОВА Кетевана................................................мать
Николаевна, 1868 г. р., проживает в
г. Москве, не работает
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19. ДЕКАН О ЗО ВА  Нора Тиграновна,...................................жена Деканозова
1906 г. р., проживает в г. М оскве,
не работает
20. ДЕКАН О ЗО В Р едж инальд..................................................сын
Владимирович, 1927 г. р., проживает
в г. М оскве, не работает
21. ДЕКАН О ЗО ВА  Циала Петровна,..................................... жена сына Деканозова,
проживает в г. М оскве, студентка она же дочь
3-го курса Московского государственного арестованного Шарил
университета
22. А РУТЮ НОВА Варвара М арты новна,........................... мать жены Деканозова
1887 г. р., проживает в г. Тбилиси,
не работает
23. КОБУЛОВА А нна И вановна................................................жена Кобулова
1899 г. р., проживает в г. М оскве,
не работает
24. КОБУЛОВА Осана П огосовна,.......................................... мать Кобулова
1985 г. р., проживает в г. Тбилиси,
не работает
25. КОБУЛОВА Светлана............................................................. дочь Кобулова
Богдановна, проживает в
г. М оскве, не работает
26. КОБУЛОВА Наталия Захарьевна,.....................................сестра Кобулова
1912 г. р., проживает в г. Тбилиси,
не работает
27. ГОГЛИДЗЕ Евлалия Ф едоров н а,......................................жена Гоглидзе
1898 г. р., проживает в г. М оскве,
не работает
28. ГОГЛИДЗЕ Владимир С ергеевич,................................... сын
1926 г. р., проживает в г. Сухуми,
не работает
29. М ЕШ ИК Софья Ильинична,............................................... жена Мешика
1918 г. р., проживает в г. М оскве,
не работает
30. М ЕШ ИК Варвара Мартыновна, .......................................мать Мешика
1875 г. р., проживает в г. Москве,
пенсионерка
31. ВЛ О ДЗИ М И РС К А Я ................................................................жена Влодзимирского
Сусанна Яковлевна, 1906 г. р.,
проживает в г. М оскве, не работает
32. М АРЬЯНОВСКИЙ Я ков....................................................... отец жены
М оисеевич, 1872 г. р., проживает в
г. М оскве, пенсионер
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33. МАРЬЯНОВСКАЯ Мария Марковна,.................... мать жены
1888 г. р., проживает в г. Москве, 
пенсионерка

Заместитель главного военного прокурора [п.п.] Д. Китаев

Начальник 4-го Управления КГБ при
Совете министров СССР [п.п.] Ф. Харитонов

30 апреля 1954 г.

РГАСПИ. Ф. 17. Оп. 171. Д. 474. Л. 140-145. Подлинник. Машинопись.
Частично опубликовано: Лаврентий Берия. Документы. 1953. Сборник под ред. А. Н. Яковлева. Изд. 
Международного фонда «Демократия». М., 1999.

№1.164
Постановление Президиума ЦК КПСС 

от 3 июня 1954 г. о проекте обвинительного заключения 
на К. С. Савицкого, Н. А. Кримяна, А. С. Хазана и Г. И. Парамонова

Подлежит возврату не позже
чем в 7-дневный срок в Канцелярию
Президиума ЦК КПСС

Пролетарии всех стран, соединяйтесь!

Строго секретно

Коммунистическая партия Советского Союза,
ЦЕНТРАЛЬНЫЙ КОМИТЕТ

№  П68/ХУ1
5.VI. 1954 г.

Выписка из протокола № 68 заседания Президиума ЦК от 3 июня 1954 г.

О деле Савицкого, Кримяна, Хазана и Парамонова

Поручить т. Руденко с учетом состоявш егося обмена мнениями на заседании  
Президиума ЦК представить на рассмотрение в ЦК КПСС свои предложения по 
данному вопросу.

СЕКРЕТАРЬ ЦК
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П1096 
31.V.54 г.

Членам Президиума ЦК КПСС

Записках Руденко от 25.V.54 г. № 1558/сс и проект обвинительного заключения 
по делу бывших следователей НКВД Грузинской ССР Савицкого, Кримяна, Хазана 
и Парамонова.

Отпечатано 15 экз.
Обвинительное заключение 
получено 15 экз.

Прот[окол] През[идиума] ЦК № 68 п. XVI
О собая папка 

Соверш енно секрет но

ЦК КПСС

Направляю проект обвинительного заключения по делу бывших следователей 
НКВД Грузинской ССР Савицкого, Кримяна, Хазана и Парамонова.

Считаю, что есть все основания для предания этих лиц суду по обвинению в 
соучастии во вражеской деятельности Берия.

Прошу санкционировать направление этого дела для рассмотрения в Военную 
коллегию Верховного суда СССР.

Приложение: по тексту на 48 листах.

Генеральный прокурор СССР [п.п.] Р. Руденко

25 мая 1954 г.
№ 1558/сс

Соверш енно секрет но
«Утверждаю»
Генеральный прокурор 
Союза ССР
Действительный государственный 
советник юстиции 
Р. Руденко 

« » мая 1954 года

Обвинительное заключение

По делу № 0068 по обвинению:
1. САВИЦКОГО Константина Сергеевича,
2. КРИМЯНА Никиты Аркадьевича,
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3. ХАЗ AHA Александра Самойловича и
4. ПАРАМОНОВА Георгия Иовича 
в преступлениях, предусмотренных
ст. ст. 58-1 «б», 58-8 и 58-11 УК РСФСР.

Как было установлено приговором Специального судебного присутствия Вер­
ховного суда СССР по делу врага народа Берия и его сообщников, главарь заговор­
щической группы Берия, тщательно маскируя и скрывая свое преступное прошлое и 
вражеские связи с разведками иностранных государств, избрал в качестве основного 
метода своей преступной деятельности клевету, интриги, различные провокации про­
тив честных партийных и советских работников, стоявших на пути его враждебных 
Советскому государству замыслов.

Пробравшись с помощью этих преступных методов на ответственные посты 
в Закавказье и Грузии, а затем в МВД СССР и вынашивая в изменнических целях 
планы захвата власти, Берия и его сообщники учиняли расправу с неугодными им 
людьми, не останавливаясь перед актами произвола и беззакония, подлым образом 
обманывали партию и государство.

В преступных целях истребления честных, преданных делу коммунистической 
партии и советской власти кадров заговорщики совершали преднамеренные нару­
шения социалистической законности, фальсифицируя следственные дела, производя 
массовые аресты невиновных людей, применяя к арестованным избиения и пытки. 
Добившись с помощью этих преступных методов от арестованных вынужденных 
«признаний» в несовершенных фактически государственных преступлениях и 
клеветнических оговоров в отношении других лиц, заговорщики, используя так на­
зываемую тройку при НКВД Грузинской ССР, совершали затем террористические 
убийства невиновных людей под видом репрессирования их за контрреволюционную 
деятельность.

В качестве непосредственных исполнителей этих преступлений Берия привлек 
некоторых морально-разложившихся и скомпрометированных сотрудников НКВД 
Грузинской ССР, готовых выполнить любое его преступное указание. Укрывая этих 
преступников от ответственности, Берия, Меркулов, Кобулов и другие главари заго­
ворщической группы назначали их на ответственные должности в органы НКВД — 
МВД и всячески продвигали их.

I

Следствием по настоящему делу установлено, что обвиняемые Савицкий К. С., 
Кримян Н. А., Хазан А. С. и Парамонов Г. И., материалы в отношении которых были 
выделены из дела по обвинению Берия и других, являясь участниками изменнической 
группы заговорщиков, совершили в осуществление преступных планов Берия ряд 
тяжких государственных преступлений.

Следствием установлено, что Савицкий, Кримян, Хазан и Парамонов, осущест­
вляя вражеские указания Берия о массовой фальсификации следственных дел для 
истребления честных партийных и советских кадров, творили беззакония и произвол 
при возбуждении и расследовании ими уголовных дел, а Берия, Гоглидзе и Кобулов
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оберегали их от уголовной ответственности за избиения и пытки арестованных и 
незаконные аресты невиновных людей.

Бывший нарком внутренних дел ГССР сообщник Берия —  Гоглидзе на пред­
варительном и судебном следствии показал, что избиения арестованных с целью 
получения от них вымышленных показаний были введены по указанию Берия в 
1937 году и что после этого стали появляться показания о больших группах лиц, 
входивших якобы в различные контрреволюционные организации (т. 6, л. д. 178-180).

Обвиняемый Парамонов 17 августа 1953 года показал, что в тот период времени 
арестованные, отрицавшие предъявленные им обвинения, по существу, не допраши­
вались и их показания нигде не фиксировались. Протоколы допросов составлялись 
лишь тогда, когда арестованные признавались. В подавляющем большинстве случаев 
такое признание было результатом применения к арестованным так называемых «мер 
физического воздействия), то есть избиений и пыток (т. 5, л. д. 22).

Один из сообщников Берия —  бывший начальник внутренней тюрьмы НКВД 
ГССР, а затем заместитель начальника личной охраны Берия арестованный Надарая 
подтвердил применение пыток к арестованным и показал:

«Работая начальником внутренней тюрьмы на протяжении почти 3 лет, я сам был 
свидетелем избиений арестованных, содержавшихся в тюрьме. Мне известно, что 
арестованных избивали систематически очень жестоко...

...В тюрьме арестованных избивали ремнями, веревками и палками. При избиениях 
над арестованными издевались. Арестованных ставили на несколько суток в угол. По 
нескольку суток заставляли стоять с тяжелым грузом до тех пор, пока арестованный, 
изнемогая, не падал. Для этой цели к арестованному привязывали веревками стол, на 
стол укладывали различный груз, и арестованный должен был все это держать на себе. 
В таком положении арестованный должен был стоять до полного изнеможения. Нередко 
арестованных избивали до того, что они потом умирали. Организаторами всех этих из­
девательств над арестованными и жестоких избиений были Богдан Кобулов, Константин 
Савицкий, Никита Кримян и Хазан...

В отношении Кобулова, Савицкого, Кримяна и Хазана работники НКВД не слу­
чайно говорили, что они могут расстрелять любого невиновного человека...» (т. 7, 
л. д. 252-253).

Большое число свидетелей, допрошенных на следствии, также подтвердило, что 
в созданной врагом народа Берия преступной системе расследования дел в НКВД 
Грузии ведущую роль выполняли Савицкий, Кримян и Хазан, которые с особой 
жестокостью применяли пытки и истязания, фальсифицировали следственные дела 
и получали «сенсационные» показания от арестованных, и что именно у них, по 
указанию Гоглидзе и Кобулова, другие сотрудники НКВД ГССР обязаны были об­
учаться «новым» методам следствия.

Свидетели Лазарев, Бабалов, Квиркадзе и Васильев, работавшие в НКВД Грузии, 
по этому поводу показали:

«Особую жестокость в отношении арестованных проявляли нач[альник] 1-го отде­
ления Хазан, следователи Савицкий и Кримян, которые сильно избивали арестованных. 
Во время работы из их кабинетов, когда приходилось проходить мимо, всегда слышались 
крики и стоны избиваемых арестованных» (показания Лазарева, т. 7, л. д. 113-114)
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«. ..Наибольшее количество дел на руководящих партийных и советских работников 
вели Хазан, Савицкий и Кримян... Эти люди получали показания от арестованных в 
результате применения к последним жестоких репрессий. Протоколы допросов ими 
писались заранее. После избиений арестованных заставляли подписывать такие «по­
казания» (показания свидетеля] Бабалова, т. 6, л. д. 40).

«В особенности большую активность в избиении арестованных проявлял 
нач[ачальник] 1-го отделения Хазан и следователи Кримян и Савицкий. Кримян и 
Савицкий на работу приходили выпившими, и они, по существу, не только избивали, а 
истязали арестованных» (показания Квиркадзе, т. л. д.).

«В тот период среди следователей развивался невероятный ажиотаж — кто больше 
наберет показаний о новых людях и арестует» (показания Васильева, т. 6, л. д. 59).

Эти показания свидетелей не отрицал и Хазан, который на допросе 7 октября 
1953 года дополнил следующее:

«Если на допросе арестованный называл мало фамилий, т. е. лиц, участвовавших в 
контрреволюционной] организации, то считалось, и я так считал, что арестованный 
скрывает, говорит не полностью, и этот арестованный снова подвергался репрессии».

Хазан признал, что в результате его преступной деятельности в СПО НКВД 
пострадало много невиновных людей, которые после избиения ложно оговаривали 
как себя, так и других арестованных (т. 3, л. д. 92-93).

Такое признание Хазана нашло себе подтверждение и при смотре ряда архивно­
следственных дел.

Так, например, в январе 1938 года Кобулов арестовал члена ВКП(б) с 1921 года 
быв[шего] председателя ЦК профсоюза административных] работников Кизирия.

Для обоснования этого ареста к делу было приобщено несколько протоколов 
допроса арестованного Сухишвили, составленных Кобуловым и Хазаном. Сухиш- 
вили назвал большое число «участников» контрреволю ционной] организации 
(П. Орджоникидзе и других), но о Кизирия даже не упоминал. Тем не менее Кизирия 
был арестован и на допросах, в свою очередь, еще увеличил число «участников» 
к[онтр]р[еволюционной]организации, включая и Сухишвили.

В деле по обвинению Кизирия имеется заявление арестованного Брегвадзе от 
5 января 1938 г., который сообщает:

«Кизирия рассказывает вновь приведенным в нашу камеру арестованным об ужасах 
при следствии, о том, что каждого бьют до тех пор, пока не признает себя виновным, 
независимо от правды...

Кизирия агитирует за то, чтобы каждый обвиняемый как можно больше назвал 
людей, независимо от виновности, и тем самым спасти себя. Он сам назвал их так 
много, что одному следователю хватит, если не больше, то по крайней мере на шесть 
месяцев» (т. 8, л. д. 149).

Заговорщики под руководством Берия вели «следствие» в том направлении, 
которое было ему угодно.

Признавая это, обвиняемый Савицкий показал:
«...Берия как лично, так и через Гоглидзе, Кобулова давал указания допрашивать 

лиц, арестованных по подозрению в принадлежности к правотроцкистскому и на­
ционалистическому подполью, в направлении организации и подготовки против него
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теракта. Добытые следователями показания о террористической деятельности против 
Берия всячески поощрялись. Это приводило к тому, что все следователи стремились 
добиться у арестованных таких показаний...» (т. л. д.).

По этому же поводу арестованный Цанава Л. Ф. 9.XI.1953 г. показал:
«...Террор против Берия настолько вошел в быт, что считалось необходимым в 

каждом деле иметь признание арестованных, что они готовили теракт против Берия. Эти 
признания выколачивали из арестованных Кобулов и его сподручные Кримян, Хазан, 
Савицкий и др. Арестованные говорили только то, что хотел Кобулов, который заранее 
намечал нужные ему показания, вызывал к себе своих помощников Кримяна, Хазана, 
Савицкого, Парамонова и др., распределял среди них, какие показания должны им дать 
арестованные, и начиналась работа по выколачиванию показаний. Избивали просто до 
тех пор, пока арестованный не давал нужных Кобулову показаний...» (т. л. д. 382-383).

Савицкий и Хазан были наиболее приближенными к Кобулову Б., а Парамонов — 
к Гоглидзе, по указанию которых они и проводили свою вражескую деятельность.

Это на следствии подтвердили свидетели, которые показали:
«В руках Савицкого, Кримяна и Кобулова были сосредоточены все следственные 

дела. Стоило им сказать только слово, чтобы человек был арестован.
Савицкий являлся самым близким приближенным лицом к Кобулову. Кобулов 

всюду тянул его за собой...
...Кримян был нечистоплотным человеком, фальсификатором. Авторитет ему создан 

был Козловым...» (показания свид[етеля] Гульста от 26.VIII.1953 г.; т. 6, л. д. 253-264).
«Савицкий, Кримян, Хазан были близкими, доверенными людьми Кобулова и их 

знал Берия. Им доверялось ведение следствия по наиболее крупным ответственным 
делам. Они были физическими исполнителями по расправе с лицами, неугодными для 
Берия...

...В период массового применения репрессий, кажется в конце первой половины 
1937 г., Савицкий и Кримян особенно изощрялись в применении различных методов 
воздействия на арестованных...» (показания свид[етеля] Бабалова от 2.II.1954 г.; т. 5, 
л. д. 44).

«В 1937-1938 гг. Кобулов сыграл зловещую роль. Он стал убирать с дороги своих 
потенциальных конкурентов. Одновременно с этим Кобулов таким же путем парализовал 
всех лиц, которые, по мнению его и его шефа Берия, могли помешать им в их карьеристи- 
ческих и авантюристических намерениях. Для этой цели Кобулов сгруппировал вокруг 
себя верных людей, способных на любое грязное дело: Савицкого, Кримяна Н., Хазана...

...Эти лица, выполняя задания своих хозяев, проявляли также и свою инициативу, 
ни перед чем не останавливаясь, и цинично расправлялись с неугодными Кобулову и 
Берия лицами» (показания свидетеля] Каранадзе от 28.VII.53 г.; т. 6, л. д. 318-319).

«Через этих людей Кобулов создавал провокационные дела на лиц, которых он 
считал помехой на своем карьеристическом пути и которых считал нужным убрать с 
дороги...

...Группа Савицкий и Кримян создавала «дела» на людей, которые владели личны­
ми вещами, понравившимися им» (показания] свид[етеля] Винер, т. 5, л. д. 164-165).

Таким образом, Савицкий, Кримян, Хазан и Парамонов были непосредственными 
исполнителями вражеских заданий Берия, Гоглидзе и Кобулова.
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II

Политический облик и личность обвиняемых Савицкого, Кримяна, Хазана и 
Парамонова, их взаимоотношения с другими участниками заговорщической группы 
характеризуют следующие установленные следствием данные.

Савицкий Константин Сергеевич, являясь сыном полковника царской армии, дво­
рянина, организатора белогвардейских отрядов для борьбы с советской властью, был 
принят на работу в органы НКВД Грузинской ССР в 1931 году по рекомендации разо­
блаченного впоследствии как врага народа Кохреидзе. Пользуясь покровительством 
быв[шего] нач[альника] ЭКО, а затем и нач[альника] СПО УГБ НКВД Грузинской 
ССР Кобулова Б., Савицкий через короткий промежуток времени был выдвинут с 
должности оперуполномоченного на должность нач[альника] отделения, а затем и 
помощника] начальника IV отдела.

В апреле 1939 г. Савицкий за невозможностью дальнейшего использования 
был уволен из органов НКВД в запас, но в 1941 году при содействии Кобулова был 
отозван с фронта и назначен заместителем] начальника отделения IV управления 
НКВД СССР.

В 1943 году, когда Кобулов был назначен заместителем наркома госбезопасности 
СССР, Савицкий перешел к нему на работу в качестве личного секретаря.

В 1945 г. по указанию Кобулова Савицкий был назначен на должность 
зам[естителя] нач[альника] секретариата НКГБ СССР, а после освобождения Кобу­
лова от должности заместителя] наркома госбезопасности Савицкий добился своего 
увольнения из органов НКГБ по болезни.

В 1945 г. в связи с назначением Кобулова заместителем начальника Главного 
управления советским имуществом за границей при Совете министров СССР Савиц­
кий по просьбе и рекомендации Кобулова был назначен пом[ощником] начальника 
этого управления.

В марте 1953 г., после назначения Кобулова первым заместителем министра 
внутренних дел СССР, Савицкий по указанию Берия был вновь зачислен на работу 
в органы МВД и назначен помощником Кобулова. Таким образом, все продвижения 
Савицкого по службе были обусловлены его близостью к Кобулову, который неиз­
менно при всех своих перемещениях переводил с собой и Савицкого как своего особо 
доверенного и надежного соучастника.

Кримян Никита Аркадьевич в органах НКВД Грузинской ССР начал работать с 
1932 г. Являясь близким другом Савицкого и пользуясь покровительством Кобулова, 
Кримян стал быстро продвигаться по службе, а именно:

Начав работать в качестве практиканта оперуполномоченного ЭКО, Кримян был 
выдвинут в 1937 году на должность помощника] нач[альника] отделения, в 1938 г. — 
нач[альника] отделения, в 1939 г. — заместителя начальника следчасти НКВД ГССР. 
В 1940 г. по личному указанию Берия Кримян был назначен нач[альником] следчасти 
У НКВД Львовской области, в 1940-1941 гг. — заместителя] начальника УНКВД 
Львовской области, а затем начальником У НКГБ Ярославской области. В 1945 г. 
Кримян был назначен наркомом государственной безопасности Армянской ССР. 
В 1947 г. за склоки и непартийное поведение Кримян был снят с этого поста и на­
значен с понижением на должность начальника УМГБ Ульяновской области.
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В 1951 г. Кримян за незаконные аресты граждан, применение незаконных методов 
следствия, за преследование и необоснованны е увольнения честных коммунистов в 
Ульяновской области с этой долж ности  был снят и уволен из органов МГБ.

В период работы Савицкого и Кримяна в Н К ВД Грузии к Гоглидзе и Кобулову 
поступали сигналы о допускаемы х Савицким и Кримяном наруш ениях законности, 
присвоении ими ценн остей  и  вещ ей арестованны х, об  их совм естном  пьянстве, 
однако они оставались безнаказанными.

Так, по заявлению бывш [его] сотрудника Копадзе на имя Гоглидзе о том, что 
Савицкий и Кримян при арестах не составляют протоколов обыска, отобранные вещи 
складывают в своих кабинетах, а затем их расхищают, расследование было поручено  
особоуполном оченном у Н К ВД Твалчрелидзе, который принимал активное участие 
вместе с Хазаном, Савицким и Кримяном в расправах с арестованными. В  результате, 
несмотря на сообщ аем ы е Копадзе конкретные факты корыстных злоупотреблений  
Кримяна и Савицкого, Твалчрелидзе тщательного расследования не произвел, а в 
своем  постановлении указал, что Савицкий и Кримян допускали лишь «некоторые 
нарушения».

О п р и св оен и и  вещ ей  и ц ен н о ст ей  арестован н ы х св и детел ь  Д авл и ан и дзе
30 .VII. 1953 г. показал:

«Когда я в 1937 г. был назначен зам ести телем ] начальника СПО НКВД Грузии, 

то обратил внимание, что два кабинета в отделе СПО были превращены по указанию 
Кобулова Б. 3. в камеры хранения ценных вещей, изъятых у арестованных при обыске, 

как то: золотые и серебряные вещи, дорогие охотничьи ружья, отрезы материй, меха, 
фотоаппараты и т. п., и заведовать «камерами хранения» ценных вещей был приставлен 
оперработник Гарибов. Эти вещи не имели права хранить в таком порядке, а обязаны 
были немедленно сдавать в финотдел НКВД Грузии и в 1-й спецотдел, но это было 
сделано с умыслом, и ценности и вещи присваивались Кобуловым, Хазаном, Савицким, 

Кримяном, Гарибовым...

О незаконности этих камер хранения я неоднократно лично докладывал Гоглидзе 

и Кобулову, но они не обращ али внимания...
О присвоении ценностей и вещей Хазаном, Кримяном, Гарибовым, Урушадзе я 

подавал письменные рапорты Гоглидзе...» (т. 6, л. д. 282).
Свидетель Каранадзе на д оп р осе 2 8 .VII. 1953 г., кроме того, отметил:

«В связи с этим делом заслуживает внимания следующ ая деталь, характеризующая 
самого близкого подхалима Кобулова —  Савицкого. В момент ареста Султанишвили с 

него сняли дорогую  гимнастерку, которую не постеснялся надеть Савицкий, и в которой 

он допраш ивал самого Султанишвили, свидетелем чего являлся коллектив чекистов» 

(т. 6, л. д. 319).
Аналогичные наруш ения законности, присвоение вещ ей арестованных и другие 

злоупотребления своим служебны м полож ением Кримян допускал и в последую щ ий  
период своей работы во Львовской области и в других местах.

Х азан А лександр Самойлович был принят на оперативную  работу в Одесский  
окротдел ГПУ в 1928 году, хотя ещ е тогда имел связь с родственниками, проживав­
шими в С Ш А  и находился в друж еских отнош ениях с видной троцкисткой Упштейн 
и ж еной репрессированного дециста —  Козю рой.
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Хазан поддерживал связь с Упштейн, а также с ее единомышленниками троц­
кистами и позже, вплоть до  ее второго ареста (т. 6, л. д. 334; фото и показания Крас­
никовой, л. д. 8 1 -8 6 , т. 6; Гурович, л. д. 2 5 8 -2 7 3 , т. 6).

В 1932 году Хазан подарил Упштейн книгу К. Маркса, на которой учинил над­
пись, содержащ ую  гнусный выпад против В. И. Ленина (т. 5, л. д. 334).

В 1933 году, после снятия с дол ж ности  преподавателя Вы сш ей школы ОГПУ, 
Х азан был направлен на работу в Н КВД Грузии, где был зачислен на долж ность  
оперуполном оченного, а затем  начальника отделения секретно-политического  
отдела.

Таким образом, враг народа Гоглидзе, несмотря на троцкистские связи Хазана, 
все же назначил его на руководящую должность в отдел, который долж ен был про­
водить борьбу с троцкистскими и другими антисоветскими организациями.

Из личного дела Хазана видно, что в 1935 году СПО ГУГБ Н КВД СССР пред­
ложил перевести Хазана на другую  работу как «абсолю тно неподходящ его», о чем 
центральная аттестационная комиссия Н КВД СССР вынесла специальное поста­
новление, однако Гоглидзе, получив уведомление об этом от 17 августа 1935 г. за 
№  387551, не только не выполнил это постановление, а, наоборот, назначил Хазана 
начальником 1-го отделения СПО, занимавшегося следствием по делам троцкистов 
и правых (см. личное дело, вкладыш).

В 1937 году Хазан, проявив себя человеком, преданным Берия, Гоглидзе и Ко- 
булову, беспрекословно выполнявшим любые их преступны е задания, был назначен 
помощником начальника СПО, т. е. Б. Кобулова, с исполнением одновременно долж ­
ности начальника 1 -го отделения.

Для того чтобы укрыть заговорщ иков от разоблачения, Берия, Гоглидзе и 
Кобулов умы ш ленно изменили обы чную  практику сосредоточения и проверки  
компрометирую щ их] материалов на сотрудников НКВД в аппарате особоуполно­
моченного и передали этот участок работы лично Хазану.

Хазану же было предоставлено право подготовки возбуждения уголовных дел  
на сотрудников НКВД с целью обвинения их в соверш ении контрреволюционных 
преступлений.

Получив такие полномочия, Хазан стал обвинять в либерализме и пособничестве  
врагам любых сотрудников НКВД, не соглашавшихся участвовать в фальсификации 
дел, в террористических расправах с неугодными Берия и его сообщ никам людьми 
и объявлял врагом всякого, кто непочтительно относился лично к нему самому. Об  
этом подробно показали обвиняемые Савицкий на допросе 19.VIII.1953 г., Кримян 
на допросе 2 .Х .1953 г. и Парамонов.

Свидетели, работавш ие в НКВД Грузии, в том числе и бывшие подчиненные 
Хазана, характеризуют его как фальсификатора следственны х дел на сотрудников 
НКВД.

Они, в частности, показали:
«Если ему (Хазану) кто-либо не так поклонился или задал вопрос: «как дела», он 

делал вывод, что интересуется следствием по делам правых и троцкистов, и сейчас же 

делал соответствующую заметку в наблюдательном деле сотрудника, задавшего вопрос
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или не так посмотревшего на Хазана» (показания] свид[етеля] Барского на допросе 
29.VII.53 г.; т. 6, л. д. 27).

«...Сотрудники наркомата Грузии все боялись Хазана, т. к. ему не стоило никакого 
труда сфальсифицировать дело на любого сотрудника. Кобулов всегда защищал Хазана, 
создавал ему авторитет» (показания свид[етеля] Гульста на допросе 26.VIII.53 г.; т. 6, 
л. д. 266).

«В отношении Хазана нужно сказать, что он каждого сотрудника НКВД брал под 
подозрение, создавал атмосферу недоверия друг к другу» (показания] свид[етеля] 
Квирикашвили на допросе 23.Х.53 г.; т. 6, л. д. 333).

«Хазана все в аппарате рядовые сотрудники боялись, потому что он имел привычку 
издеваться не только над арестованными, но и над сотрудниками НКВД... Он, показы­
вая на свой сейф, говорил, что у него на всех есть данные —  дойдет и ваша очередь...

Хазан брал на учет любой слух, дело доходило до того, что он брал на учет просто 
фамилию человека, без каких-либо данных о нем...» (показания] свидетеля] Миловой 
на допросе 16.1.1954 г.; том 7, л. д. 186).

«...Я и другие сотрудники НКВД видели в лице Хазана опасного человека, могущего 
арестовать любого сотрудника, пользуясь большой поддержкой Гоглидзе и Кобулова». 
(показания] свид[етеля] Мовсесова на допросе 25.1.54 г.; том 7, л. д. 213).

«Мне лично Хазан приказывал собрать материал, компрометирующий 
заведующего] особым сектором ЦК КП(б) Грузии Бежанова Хачи и зав[едующего] от­
делом кадров ЦК КП(б) Грузии Топулидзе Алексея за то, что они якобы препятствовали 
переводу его из кандидатов в члены ВКП(б). Я на это не дал согласия...» (показания] 
свид[етеля] Твалчрелидзе на допросе 14.Х.53 г.; т. 7, л. д. 323).

«Хазан создавал провокационные дела на сотрудников НКВД, за что был снят с 
работы и арестован, но впоследствии освобожден... Хазана все боялись. Боялись его 
потому, что как бы он не собрал на того или иного работника ложных материалов и не 
арестовал бы его» (показания] свид[етеля] Кукутария на допросе 20.Х.53 г.; т. 7, л. д. 106).

Действительно в 1937 году по материалам и постановлениям Хазана ряд сотруд­
ников НКВД Грузии был арестован и расстрелян, но в настоящее время оказалось 
невозможным проверить уголовные дела, сфальсифицированные по материалам 
Хазана, т. к. в 1948 году, по указанию ныне арестованного бывш[его] министра 
госбезопасности Грузии Рухадзе, большое количество дел и так называемых «ком- 
прматериалов» на сотрудников НКВД Грузии было уничтожено (т. 8, фотокопия акта).

Ввиду того, что провокационные методы деятельности Хазана получили ши­
рокую огласку, Гоглидзе 2 февраля 1938 года вынужден был арестовать Хазана, но 
через два месяца по указанию Берия освободил его из-под стражи, ограничившись 
увольнением из органов НКВД.

Из приобщенного к настоящему делу следственного производства по обвинению 
Хазана в 1938 году видно, что, несмотря на ряд неопровержимых фактов фальсифи­
кации Хазаном дел, расследование по его делу не производилось, а в дело подшиты 
лишь объяснения Хазана. Более того, ряд документов, изобличавших Хазана, из дела 
был изъят, что подтверждено показаниями свидетеля Давлианидзе, начинавшего 
расследование дела по обвинению Хазана в 1938 году (т. 6, л. д. 302-303).
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Арестованный Гоглидзе на допросе 27 сентября 1953 года подтвердил, что:
«В 1937 году по предложению Кобулова у Хазана были сосредоточены все матери­

алы на сотрудников НКВД Грузии, проходивших по показаниям арестованных. Через 
несколько месяцев после этого решения стало известно, что Хазан специально собирает 
провокационным путем материалы на сотрудников НКВД и со многими из них сводит 
личные счеты, терроризирует аппарат угрозами и запугиванием».

Тот же Гоглидзе 14 декабря 1953 г. показал:
«...По настоятельной просьбе Кобулова я написал представление Берия о том, 

чтобы дело Хазана прекратить, ограничиваясь увольнением, и Берия согласился. Впо­
следствии Хазан был принят в центральный аппарат НКВД СССР при содействии того 
же Кобулова, который мне как-то говорил, что Хазан обратился к нему с просьбой о даче 
характеристики, и он рекомендовал Хазана на неоперативную работу».

При этом Гоглидзе дополнил, что он тоже дал рекомендацию Хазану для по­
ступления в органы МВД (т. 5, л. д. 222-223).

В 1942 году Хазан обратился к Берия с письмом и, как видно из показаний 
Гоглидзе, по его и Кобулова рекомендации был зачислен на руководящую работу в 
центральном аппарате НКВД СССР, но в 1945 году был уволен в запас, т. к. сведения 
о прошлых связях Хазана с троцкистами получили распространение среди сотруд­
ников, и сообщник Берия — Меркулов счел неудобным оставлять Хазана в аппарате 
министерства (см. переписку в личном деле).

По рекомендации Кобулова Хазан, Савицкий и Кримян были приняты в партию, 
а по представлениям Кобулова, Гоглидзе и Берия они были в 1937 году награждены 
орденами.

Обвиняемый Хазан, признав, что в 1937 году получил правительственную на­
граду по представлению Берия, Гоглидзе и Кобулова, показал, что после этого он, 
так же как Кримян, Савицкий и Парамонов, стал проявлять еще большее усердие в 
выполнении заданий Берия, рассчитывая получить более высокие правительственные 
награды (т. л. д.).

Парамонов Георгий Иович с 1930 года работал в должностях: помощника] 
уполномоченного, уполномоченного и начальника 8-го (учетного) отделения в НКВД 
Грузии; в период массовых арестов в 1937 году он, преследуя карьеристические 
цели, при содействии Савицкого добился от Кобулова перевода на следственную 
работу в СПО. Не обладая ни теоретической подготовкой, необходимой для работы 
следователя, ни следственным опытом, Парамонов, однако, стал пользоваться особой 
поддержкой со стороны врага народа Гоглидзе и был последним приближен к себе. 
Причиной этому послужило то, что, применяя избиения и пытки к арестованным, 
Парамонов вместе с Савицким фальсифицировал следственные дела, добиваясь 
ложных показаний от арестованных.

В ноябре 1938 года после перевода Гоглидзе в Ленинград в качестве начальника 
Управления НКВД, он тотчас же забрал с собой Парамонова и назначил его началь­
ником секретариата. В 1941 году, будучи назначен уполномоченным ЦК ВКП(б) и 
СНК СССР по Молдавской ССР, Гоглидзе добился утверждения Парамонова своим 
помощником. Впоследствии, после назначения Гоглидзе начальником Управления 
НКВД по Хабаровскому краю, он вновь перетащил Парамонова с собой в качестве
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своего заместителя, и только в сентябре 1949 года, когда такая их близость обратила 
на себя внимание партийных работников, Парамонов был отозван в Москву, а за­
тем назначен заместителем начальника управления НКВД по Горьковской области.

15 марта 1953 года, в период особой активизации группы заговорщиков, Пара­
монов был вызван Савицким в МВД СССР, где после переговоров с врагами народа 
Мешиком, Кобуловым и Берия получил назначение на должность заместителя на­
чальника следчасти по особо важным делам МВД СССР.

Таким образом, обвиняемые Савицкий, Кримян, Хазан и Парамонов еще с 
1933-1935 годов были приближенными Кобулова, Гоглидзе и Берия и пользовались 
их особым покровительством.

III

Как установлено предварительным и судебным следствием по делу врага народа 
Берия и его ближайших сообщников, Берия на протяжении ряда лет вел злобную 
интриганскую борьбу против выдающегося деятеля коммунистической партии и 
Советского государства — Серго Орджоникидзе, видя в нем человека, питавшего 
политическое недоверие к Берия и являвшегося препятствием к осуществлению 
вражеских замыслов заговорщиков. После смерти С. Орджоникидзе для того, чтобы 
посмертно скомпрометировать его, заговорщики продолжали сбор фальсифициро­
ванных клеветнических материалов, а также жестоко расправлялись с членами семьи 
С. Орджоникидзе. Установлено, что в 1937 году Берия дал своим сообщникам зада­
ние путем избиений и пыток добиться от арестованных клеветнических показаний, 
компрометирующих как С. Орджоникидзе, так и его родственников.

Так, на основании показаний арестованного Мамулия был заключен под стра­
жу б[ывший] секретарь Заккрайкома ВКП(б) Орахелашвили, от которого Кобулов 
и Кримян добились клеветнических показаний в отношении С. Орджоникидзе и 
ряда других лиц. Содержание этих фальсифицированных показаний, изложенных в 
протоколе, подписанном Кримяном и Кобуловым, свидетельствует об их преступ­
ной попытке доказать, что Орджоникидзе боролся с Берия, преследуя этим якобы 
контрреволюционные цели.

Выписка из показаний Орахелашвили от 7.IX. 1937 года приобщена к делу. (т. л. д.).
После получения от Орахелашвили клеветнических показаний он был расстрелян.
Клеветнические, фальсифицированные показания арестованных для расправы с 

членами семьи С. Орджоникидзе Берия получал с помощью своих сообщников Ко­
булова, Савицкого, Кримяна, Хазана и некоторых других работников НКВД Грузии.

В частности, для компрометации Серго Орджоникидзе и его родственников, 
клеветнические, фальсифицированные показания получались не только от аресто­
ванных Мамулия, Орахелашвили, но и от Буду Мдивани, Ш. Элиава, Дзидзигури, 
Ш. Киладзе, Э. Вашакидзе и других, подвергавшихся избиениям и другим незакон­
ным мерам воздействия.

Жертвами мести Берия пали брат Серго Орджоникидзе — Папулия Орджоникид­
зе и его жена Нина Орджоникидзе, которые по сфальсифицированным уголовным 
делам были расстреляны.

630



Жертвами расправы Берия оказались родственники Серго Орджоникидзе — 
заместитель] председателя ЦИК Юго-Осетии Савва Орджоникидзе и руководящий 
работник хозорганов Грузии— Дмитрий Орджоникидзе, которые также были расстре­
ляны. Дмитрий Орджоникидзе был арестован 7 августа 1937 года по постановлению, 
вынесенному Хазаном при отсутствии каких-либо компрометирующих материалов, 
затем он был допрошен Савицким и Парамоновым, после чего они 14.IX.37 г. дело 
передали в Дорожно-транспортный отдел НКВД Грузии, где в угоду Берия сотрудники 
приобщили некоторые сфальсифицированные показания.

Сообщники Берия по сфальсифицированным материалам добились заключе­
ния в лагерь на длительный срок другого брата С. Орджоникидзе — Константина 
Орджоникидзе.

Наконец, по преступному заданию врагов народа Берия, Гоглидзе и Кобулова 
их соучастники обвиняемые Савицкий и Парамонов 29 августа 1938 года необо­
снованно арестовали третьего брата С. Орджоникидзе — Ивана Константиновича 
Орджоникидзе и его жену Анну Михайловну.

29.XI.1939 г. эти лица постановлением Особого совещания при Наркомвнуделе 
СССР были заключены в лагерь якобы за антисоветскую агитацию.

Осмотром этого дела (окончание расследования по которому производилось в До­
рожно-транспортном отделе УНКВД на Закавказской железной дороге) установлено, 
что в качестве доказательства виновности осужденных представлено единственное 
показание бывш[ей] домработницы А. К. [видимо, следует читать «А. М.». — Ред.] 
Орджоникидзе — гр[ажданки] Ничипуренко П. М. о том, что Орджоникидзе А. М. якобы 
высказывала недовольство против руководителей партии и правительства за то, что не 
было обеспечено соответствующего врачебного ухода и надзора за больным С. Орджо­
никидзе, а ее муж якобы возмущался арестом своего брата Папулия Орджоникидзе.

Эти лишенные конкретности в описании времени и места событий показания не 
могли быть использованы в качестве доказательства виновности Орджоникидзе, т. к. 
даже и в этом случае, если высказывания, о которых показала Ничипуренко, и имели 
место, то они не говорили о чем-либо преступном. Однако и такие «показания» были 
получены от Ничипуренко незаконным, провокационным путем, что подтверждается 
следующими обстоятельствами.

При аресте супругов Орджоникидзе обыск в их квартире не производился, и там 
осталась их домработница — Ничипуренко П. М.

Воспользовавшись тем, что меры к сохранности имущества арестованных никем 
не приняты, Ничипуренко и гражданин] Беда-Бедюк А. М. обворовали квартиру 
Орджоникидзе, похитив там золотые часы, 5 цепочек, золотые серьги с 20 брил­
лиантами, 3 золотых кольца, кулон с бриллиантами и др. изделия (т. 8, л. д. 55-59).

7.Х. 1938 года Ничипуренко и ее соучастник с крадеными вещами были задержаны 
и доставлены к начальнику 4-го отделения ДТО лейтенанту Цагурия, который предъ­
явил изъятые изделия А. М. Орджоникидзе и после опознания сдал их в финансовый 
отдел НКВД Груз[инской] ССР, составив соответствующий акт (т. 8, л. д. 56).

Вместо того чтобы привлечь Ничипуренко и гражданина] Беда-Бедюк к уголов­
ной ответственности за кражу, Цагурия незаконно освободил их от этой ответствен­
ности и, более того, спровоцировал Ничипуренко дать клеветнические показания в
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отношении супругов Орджоникидзе, на основании которых они были впоследствии 
незаконно осуждены (т. 8, л. д. 57).

В 1953-1954 гг. определениями Военной коллегии Верховного суда СССР все 
решения по сфальсифицированным материалам на родственников Серго Орджони­
кидзе отменены и дела как сфальсифицированные прекращены (т. л. д.).

Характерно, что после окончания расследования дела по обвинению Дзид- 
зигури, от которого вымогались клеветнические показания на С. Орджоникидзе, 
Гоглидзе подарил Кримяну квартиру Дзидзигури вместе с находящейся в ней 
обстановкой.

Обвиняемый Хазан на допросе от 25.IX.53 г. показал:
«Гоглидзе подарил Кримяну богатейшую обстановку и все вещи, находившиеся в 

многокомнатной квартире б[ывшего] нач[альника] транспортного отдела Дзидзигури. 
В числе этих вещей была радиола, впоследствии переданная в санаторий НКВД. Имелся 
там спальный гарнитур карельской березы» (т. 3, л. д. 18).

В этот же период Гоглидзе и Хазана наградил квартирой с обстановкой, изъятой 
у арестованных (т. 7, л. д. 386).

Обвиняемый Хазан подтвердил, что Дмитрий Орджоникидзе был арестован по 
его постановлению безо всяких материалов, но что лично он в этом аресте заинте­
ресован не был, а выполнял указание руководства НКВД Грузии (т. л. д.).

Хазан не отрицал, что работникам НКВД Грузии было известно о неприязненном 
отношении Берия к Серго Орджоникидзе (т. л. д.).

Обвиняемые Савицкий и Кримян, участвовавшие в вымогательстве от аресто­
ванных клеветнических показаний в отношении Орджоникидзе, с целью сокрытия 
своих преступных действий пытались на следствии один на другого переложить 
ответственность за участие в расправах над членами семьи С. Орджоникидзе.

Обвиняемый Парамонов, участвовавший вместе с Савицким в незаконных аре­
стах Ивана и Анны Орджоникидзе и в вымогательстве вымышленных показаний от 
Дмитрия Орджоникидзе, показал, что он лишь помогал Савицкому, но сам инициа­
тивы в вымогательстве показаний не проявлял.

Примером террористических расправ заговорщиков с неугодными людьми яв­
ляется также и дело по обвинению Бедия.

Следствием и приговором по делу организаторов изменнической группы заговор­
щиков — Берия, Меркулова, Кобулова и др. установлено, что Берия присвоил себе 
авторство труда «К вопросу об истории большевистских организаций в Закавказье», 
написанного коллективом авторов под руководством бывш[его] директора филиала 
ИМЭЛ в Тбилиси Бедия Е. А.

Из материалов дела по обвинению Бедия видно, что в беседе со знакомыми Бедия 
предал огласке, что книга, автором которой Берия выдал самого себя, в действитель­
ности написана не им.

Берия с помощью Кобулова и Гоглидзе арестовал Бедия, после чего следствие 
по его делу было поручено участникам заговорщической группы — Савицкому и 
Парамонову.

Обвиняемый Савицкий показал, что Бедия признал себя виновным лишь после 
применения им, Савицким, и Парамоновым мер физического воздействия.

632



«При этом, —  добавил Савицкий, —  зная установившуюся в НКВД практику, в 
показаниях Бедия был отражен эпизод с подготовкой теракта против Берия» (т. л. д.).

Обвиняемый Хазан показал, что впоследствии Берия вызывал к себе на допрос 
арестованного Бедия, и последний сделал заявление об отказе от своих показаний, 
данных Савицкому и Парамонову, однако этот отказ в следственном деле зафикси­
рован не был (т. л. д.).

Парамонов и Савицкий, опасаясь, что при выполнении требований 206 ст. УПК 
Бедия потребует зафиксировать его отказ от ранее данных показаний и будет наста­
ивать на проверке других доказательств по своему делу, грубо нарушив закон, не 
ознакомили обвиняемого с материалами следствия, составили 2.XII.37 г. обвинитель­
ное заключение и направили дело для рассмотрения не в суд, а на особую тройку, по 
постановлению которой Бедия и был расстрелян.

В расправе над Бедия принял участие и Кримян, который после ареста Бедия 
понудил путем избиений арестованных Блау Д. М. и Бегеладзе Г. В. дать на Бедия 
показания как на участника контрреволюционной организации правых, непосред­
ственно готовившего теракт против Берия.

По инициативе Хазана его помощник Твалчрелидзе арестовал политредактора и 
цензора Васину М. Д., которая по сфальсифицированным материалам была заключена 
в лагерь на 10 лет за связь с «врагом народа» Бедия и др.

Хазан на следствии не отрицал, что Васина была арестована и репрессирована 
необоснованно, но сослался на распоряжение Берия, в силу которого Васина и была 
арестована (т. л. д.).

В 1954 году Военная коллегия Верховного суда СССР это дело прекратила за 
отсутствием в действиях Васиной состава преступления (т. л. д.).

Расследованием по делу изменнической, заговорщической группы, возглавляе­
мой врагом народа Берия, установлено, что заговорщиками совершались расправы 
с людьми под видом осуждения их особыми тройками как за контрреволюционную 
деятельность не только в тех случаях, когда это делалось по заданиям и в преступных 
интересах самого Берия, но и для террористических расправ с людьми, неугодными 
другим участникам заговорщической группы. Эти расправы осуществлялись путем 
фальсификации следственных дел, вымогательства и понуждения арестованных 
методами психического и физического воздействия к самооговору и оговору других 
лиц, неугодных Берия, Кобулову, Гошидзе и др. заговорщикам.

Примерами такой расправы являются уголовные дела по обвинению бывш[его] 
сотрудника НКВД Груз[инской] ССР Давидова Николая и других по обвинению в 
подготовке убийства Б. Кобулова и Гоглидзе.

16 мая 1937 г. Кобуловым была составлена справка на арест Д. [видимо, следует 
читать «Н.». — Ред.] Давидова, в которой было указано, что «Давидов Николай 
изобличается показаниями арестованных участников контрреволю ционной] 
троцкистской террористической группы в аппарате НКВД ГССР в том, что является 
активным участником к[онтр]р[еволюционной] работы этой группы. Показания, 
изобличающие Давидова Н. в к[онтр]р[еволюционной] работе, подтверждаются 
также обнаруженным собственноручно написанным документом о к о н т р р е в о ­
люционной] работе».
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Фактически никаких изобличающих Давидова показаний не было, кроме письма 
Давидова о том, что, будучи в командировке в Москве, в феврале 1935 г. встречался 
с Лордкипанидзе, который впоследствии был арестован. На этом письме Берия на­
ложил резолюцию: «Арестовать. Л. Б. 16.VII.37 г.», и Н. Давидов был арестован по 
постановлению Хазана.

Выполняя преступные указания Кобулова о расправе над Давидовым Николаем, 
Савицкий и Кримян путем избиения получили 19 июля 1937 г. на Давидова Николая 
клеветнические показания от арестованных Дзидзигури М. С. и Хитарова П. Ф., в 
результате на основании их Давидов был расстрелян.

В действительности же на протяжении всего следствия доказательств какого-либо 
преступления Давидова Н. добыто не было и обвинение его в подготовке «теракта» 
против Гоглидзе и Кобулова в материалах следствия не нашло подтверждения.

Расстрел Давидова Николая послужил началом расправы с его братьями Саркисом 
и Александром и еще с семью жителями Мамукинской деревни А. Багдасаровым, 
М. Капанадзе, Г. Манучаровым, А. Манучаровым, В. Манучаровым, Н. Размадзе, 
Д. Ростомовым и, кроме того, с гр[аждани]ном Барсеговым.

Поводом к возбуждению этих дел послужили показания секретного сотрудника 
НКВД Мчедлишвили о том, что, проходя мимо пивной, находящейся в Мамукинской 
деревне, он якобы услышал от присутствовавших там братьев Давидовых, Капанадзе, 
братьев Манучаровых и Багдасарова высказывания о том, что за арест и осуждение 
Давидова Николая необходимо уничтожить Гоглидзе и Кобулова.

Допрошенный в качестве свидетеля Мчедлишвили от этих показаний отказался 
и заявил, что он, по существу, оговорил братьев Давидовых и других лиц.

По определению Военной коллегии Верховного суда СССР от 13.III. 1954 г. про­
тив Мчедлишвили возбуждено уголовное преследование.

О личной заинтересованности Б. Кобулова и Гоглидзе в совершении расправ над 
Н. Давидовым и жителями Мамукинской деревни показали свидетели Винер Я. Е. и 
Каранадзе Г. Т., а также обвиняемый Савицкий.

Содержащиеся в протоколе допроса Мчедлишвили клеветнические показания 
послужили единственным основанием к аресту, а затем к расстрелу Давидовых 
Саркиса и Александра, Размадзе, Манучарова В., Манучарова Г., Манучарова А., 
Капанадзе, Багдасарова и Ростомова. Все эти лица были арестованы в апреле 1938 г. 
по составленным Савицким одинаковым по тексту справкам о том, что они изобли­
чаются в ведении злостной контрреволюционной] агитации и террористических 
настроениях.

Факт фальсификации дел в отношении Давидова Н., его братьев и др. установлен 
Специальным судебным присутствием Верховного суда СССР.

13 марта 1954 г. Военной коллегией Верховного суда СССР решения тройки по 
делам Николая Давидова, его братьев и др[угих] жителей Мамукинской деревни 
были отменены, а дела за отсутствием состава преступления в уголовном порядке 
прекращены.

Фальсификация дел по обвинению ряда жителей Мамукинской деревни была 
установлена прокуратурой и судом еще в 1940 году, при рассмотрении дела на одного 
из жителей этой деревни Барсегова.
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Однако сообщники Кобулова, получив дело на доследование, изъяли из него 
материалы судебного производства и добились заключения Барсегова в лагерь без 
суда, а само дело, подлежащее пересмотру, сдали в архив.

В 1954 году это дело Военной коллегией Верховного суда СССР прекращено, и 
Барсегов реабилитирован (т. л. д.).

Установлен и ряд других случаев расправы обвиняемых Савицкого, Кримяна, 
Хазана и Парамонова с невиновными советскими гражданами.

Работавший председателем Закавказского] ГПУ до Берия Давид Киладзе в 
1937 году по заданию Берия был арестован, а затем расстрелян якобы за подготовку 
теракта над Берия.

Были арестованы и расстреляны: жена Киладзе — педагог Шушана Киладзе, 
бывш[ий] технический секретарь Киладзе в ГПУ — Вашакидзе Эмилия и ряд других 
лиц, близких знакомых Д. Киладзе.

Шушана Киладзе была арестована 1 августа 1937 года по постановлению Хазана, 
который предъявил ей обвинение в том, что она «ведет активную контрреволюцион­
ную работу», хотя для такого обвинения Хазан не имел никаких оснований.

Следствие по делу Ш. Киладзе вели Савицкий и Парамонов.
Свидетель Киларджешвили, работавшая в 1937 году в подчинении Хазана, на 

допросах 22.Х и 22.XII.1953 г. показала, что она и еще две сотрудницы НКВД по 
приказанию Хазана подвергли Ш. Киладзе сильному избиению, которым непосред­
ственно руководил Савицкий.

Из архивного дела по обвинению Ш. Киладзе видно, что протоколы допросов 
арестованной не составлялись около двух месяцев, а затем 1 октября 1937 г. Савиц­
ким и Парамоновым был составлен протокол, в котором записано, что Ш. Киладзе 
признала наличие у ее мужа террористических намерений в отношении Берия и что 
она, Ш. Киладзе, была согласна со своим мужем, выражавшим недовольство фактом 
незаслуженного снятия его с поста председателя ГПУ Грузии.

Приобщив к делу выписку из сфальсифицированного протокола допроса П. Ор­
джоникидзе, Парамонов 4.Х.37 г. доложил дело на тройке, и Шушана Киладзе была 
расстреляна.

Эмилия Вашакидзе была арестована 4 августа 1937 г. по постановлению Хазана, 
который предъявил ей обвинение в том, что она «ведет контрреволюционную] 
работу», и следствие поручил своей подчиненной Киларджешвили.

Из архивного дела Э. Вашакидзе видно, что ни к аресту, ни тем более к осужде­
нию Вашакидзе не было никаких оснований, все же она по постановлению тройки 
от 7 октября 1939 г. была расстреляна.

Свидетель Киларджешвили на допросе 22 декабря показала, что у нее как ве­
дущей следствие не было каких-либо материалов на Э. Вашакидзе, которая не при­
знавала себя виновной, но Кобулов приказал доложить дело на тройке и передать 
его мнение о расстреле Э. Вашакидзе (т. л. д.).

13 марта 1954 года эти дела прекращены Военной коллегией Верховного суда за 
отсутствием в действиях Ш. Киладзе и Э. Вашакидзе состава преступления.

15 июля 1937 года по постановлению Хазана был арестован Арутюнов Георгий 
Константинович, ранее работавший личным секретарем у Д. Киладзе. Никакими
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материалами, компрометирующими чем-либо Арутюнова, Хазан не располагал, а 
арестовал его с целью получить показания на Д. Киладзе.

В деле Арутюнова имеется акт от 22 июля 1937 г., составленный комиссией 
врачей Ванцян, Мензон и Матиашвили о том, что 22 июля 1937 года Арутюнов 
умер от менингита. Заключение написано без вскрытия трупа, но указано, что Ару­
тюнов во время болезни падал с кровати и поэтому на трупе отмечено несколько 
кровоподтеков.

В деле Арутюнова не имеется протоколов допросов и каких-либо материалов, 
подтверждающих запись Хазана в постановлении об аресте Арутюнова и предъ­
явлении ему обвинения.

Это постановление Арутюнову не объявлено.
16.Х. 1937 г. Хазан и его помощник Твалчрелидзе вынесли постановление о пре­

кращении дела в связи со смертью Арутюнова (т. л. д.).
Установлено, что Арутюнов умер не от заболевания менингитом, а от пыток.
Арестованный Гоглидзе на допросе 12 октября 1953 г. показал, что Арутюнова 

на следствии избивали, но он умер, не дав требуемых показаний. Протокола допроса 
написать не успели.

То же подтвердил и свидетель Твалчрелидзе (т. л. д.).
Хазан на допросе 19.11.1954 г. заявил:

«Я лично Арутюнова не избивал, а вызвал для этого двух дюжих вахтеров коменда­
туры... От Арутюнова добивались признания фактов контрреволюционной] деятель­
ности Киладзе. Не отрицаю, что Арутюнов скончался от полученных повреждений при 
избиении его вахтерами» (т. 3, л. д. 347-348).

На допросе 2.XI. 1953 г. Хазан признал, что «Арутюнов был арестован неоснова­
тельно, что его арестовали лишь как бывшего секретаря Киладзе с целью получить 
от него показания на Д. Киладзе» (т. 3, л. д. 193).

Сообщая на допросе о других случаях смерти арестованных, Хазан 6.XI.53 г. 
заявил:

«Случаи смерти арестованный мы от начальства не скрывали и не могли скрыть.
Общая установка руководства —  составлять фиктивные акты, представляя, что 

человек умер от обычных, естественных причин» (т. 3, л. д. 199-200).
Свидетель Рухадзе Татьяна, бывшая жена Арутюнова, на допросе 1 февраля 

1954 г. показала, что Арутюнов ранее ничем не болел и 15.VII.37 г. был арестован 
здоровым (т. 7, л. д. 306).

Свидетель Размадзе, бывш[ий] врач санчасти тюрьмы, на допросе 22 декабря 
1953 г. показал:

«...Особенно отличались тогда в избиениях арестованных Кримян, Савицкий и 
Хазан... От них с допросов поступали в камеры избитые арестованные... Всех до по­
лусмерти избитых во внутренней тюрьме тогда не держали, а сразу их отправляли в 
Тбилисскую тюрьму № 1, где они затем там и умирали».

Свидетель Ванцян — бывш[ий] начальник санотдела НКВД Грузии, на допро­
сах 22.Х и 23.XII.53 г. признал, что в ряде случаев он подписывал акты о смерти 
следственно-заключенных, не видя трупов, и в частности заключение о причинах 
смерти Арутюнова подписал также, не видя трупа (т. 6, л. д. 134).
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Свидетель врач Матиашвили, производивший вскрытие трупов в тбилисских 
тюрьмах, на допросе 19 декабря 1953 года также признал, что заключение о смерти 
Арутюнова было составлено без вскрытия трупа (т. 7, л. д. 161).

Таким образом, из приведенных доказательств явствует, что акт-заключение 
о смерти Арутюнова фиктивный, составленный для прикрытия террористической 
расправы с Арутюновым, учиненной Хазаном.

15 июня 1937 года по постановлению Хазана был арестован за « ко н тр р ев о ­
люционную] троцкистскую работу» бывший нарком социального обеспечения 
Груз[инской] ССР, член ВКП(б) с 1903 года Вашакидзе В. А., который в ночь с 18 на 
19 июня 1937 г. находился на допросе у подчиненного Хазану сотрудника Айвазова 
(убит в 1942 году на фронте), а после возвращения в камеру через несколько минут 
умер.

В акте от 19.VI.37 г. те же врачи Ванцян и Матиашвили написали заключение, 
что Вашакидзе умер от паралича сердца.

13 июля 1937 г. Хазан и Айвазов дело прекратили за смертью обвиняемого.
В деле нет ни протоколов допросов, ни других материалов, подтверждающих обо­

снованность ареста Вашакидзе, за исключением заготовленной в декабре 1936 года 
за подписью Кобулова, но не подписанной им справки о том, что Вашакидзе, буду­
чи наркомом соцобеспечения, оказывал материальную помощь и давал проездные 
ж[елезно]д[орожные] билеты лицам, которые были потом разоблачены как троцкисты.

В этой справке, кроме того, указано:
«Весной 1935 года в служебном кабинете Вашакидзе В. троцкист Орджоникидзе 

Папулия занимался проработкой... Берия, употребляя уличные выражения в адрес по­
следнего. Вашакидзе скрыл допущенные со стороны Орджоникидзе антипартийные 
выпады в отношении Закавказского] партийного] руководства» (т. 10, л. д. 4).

Таким образом, Хазан, используя сфабрикованную Кобуловым справку со ссыл­
ками на сфальсифицированные материалы по делу П. Орджоникидзе, арестовал 
старого коммуниста Вашакидзе как близкого знакомого П. Орджоникидзе и создал 
условия, повлекшие гибель Вашакидзе.

На допросе 5.1.1954 г. Хазан признал, что Вашакидзе был арестован необоснован­
но и высказал предположение, что Вашакидзе был убит на допросе, т. к. следователь 
Айвазов (впоследствии погиб на фронте) жестоко избивал арестованных.

По постановлению Хазана от 14 июня 1937 года в Кисловодске был арестован за 
«контрреволюционную] деятельность» профессор Тбилисского государственного 
университета Нанейшвили Г. А.

2 июля 1937 г. Нанейшвили был доставлен в Тбилисскую тюрьму, а 10 июля 
1937 г. Хазан и Кобулов дали письменное указание о переводе арестованного во 
внутреннюю тюрьму НКВД Грузии.

24 июля 1937 г. Нанейшвили умер, и тогда же врачи Ванцян и Матиашвили дали 
заключение, что Нанейшвили, 43-х лет, умер от порока сердца.

В деле нет ни протоколов допроса, ни других материалов, подтверждающих 
записанное Хазаном в постановлении обвинение Нанейшвили «в том, что он ведет 
контрреволюционную] работу» (т. л. д.).

На допросе 5 января 1954 г. Хазан показал:
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«Нанейшвили действительно был арестован по моему постановлению на основании 
справки Кобулова о близкой связи Нанейшвили с троцкистами...

Соответствует ли действительности акт вскрытия трупа— сказать ничего не могу, но 
судя по тому, что нет ни одного протокола допроса Нанейшвили, могу предположить, что 
арестованный мог погибнуть из-за избиении его Хечумовым и Абашидзе» (т. 3, л. д. 281).

9 июля 1937 года, при отсутствии каких-либо материалов, по постановлению 
Хазана был арестован директор Боржомского курорта Немсицверидзе Г. 3. В поста­
новлении на арест Хазан безо всяких оснований написал, что Немсицверидзе «ведет 
контрреволюционную] работу».

10 июля 1937 г. Немсицверидзе был доставлен в Тбилиси спецконвоем, и Кобулов 
дал предписание Хазану: «Принять и оформить».

17 июля 1937 г. дежурный комендант НКВД рапортом сообщил, что Немсицве­
ридзе, 41-го года, в 7 час. 35 мин. 17 июля 1937 г. «после болезни скончался».

Из личного тюремного дела № 4689 видно, что Немсицверидзе в ночь с 16 на 
17 июля 1937 года находился на допросе в 4-м отделе (где Хазан был помощником 
начальника). Таким образом установлено, что Немсицверидзе, неосновательно 
арестованный Хазаном, скончался сразу после возвращения его с первого допроса.

Лишь 14 декабря 1937 года дело было прекращено начальником 4-го отделения 
Галавановым за смертью обвиняемого.

В деле нет ни протоколов допросов, ни других материалов о каком-либо пре­
ступлении Немсицверидзе.

Хазан на допросе 5 января 1954 г. признал, что неосновательно арестовал Не­
мсицверидзе, и не мог объяснить причины ареста и смерти Немсицверидзе.

В ноябре 1937 года по распоряжению Берия без санкции прокурора был арестован 
заместитель] постоянного представителя Грузинской республики при Правительстве 
СССР Вермишев Леон Александрович, который скончался от избиения его Кримя- 
ном на допросах, где от Вермишева требовали вымышленные показания о якобы 
совершенных им преступлениях.

С целью сокрытия смерти Вермишева с ведома Кобулова в НКВД ГССР были 
уничтожены документы о задержании Вермишева.

Обвиняемый Кримян показал, что фамилию Вермишева он вообще не знает и его 
не допрашивал. Однако в совершенном преступлении изобличается материалами дела 
и показаниями Савицкого, который на допросе от 14 ноября 1953 года показал, что:

«Во второй половине 1937 г. в НКВД Груз[инской] ССР был доставлен из Москвы 
заместитель постоянного представителя Армянской или Грузинской ССР Вермишев... 
Показаниям его придавалось особое значение, так как ими интересовался Берия. Арест 
Вермишева еще не был оформлен в соответствии с законом, как Кримян вызвал его на 
допрос.

Добиваясь признательных показаний от Вермишева, Кримян так его избил, что на 
следующий день в камере он умер.

Смерть Вермишева вызвала страшный переполох, так как об этом случае стало 
известно Берия. Кримян очень трусил и боялся, что его привлекут к уголовной ответ­
ственности. Однако после доклада Кобулова об этом случае Берия, последний пощадил 
Кримяна, и это дело было замято» (т. 1, л. д. 241).
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На допросе 4.1.1954 года свидетель Арзанов В. Г., работавший в 1937 году 
помощником] оперуполномоченного в отделении Кримяна, показал, что Кримян 
в его присутствии сильно избил Вермишева, который сразу после доставки его в 
тюрьму с допроса скончался (т. л. д.).

Свидетели Вермишева Е. А. и Вермишев А. А. подтвердили обстоятельства ареста 
Вермишева Л. А. и факт вызова его телеграммой Берия из Москвы в Тбилиси. Одно­
временно показали, что о судьбе Леона Вермишева им ничего неизвестно (т. л. д.).

Отрицая свою причастность к убийству Вермишева, обвиняемый Кримян воз­
будил ходатайство о допросе свидетеля Бабалова Л. М., который якобы в 1949 г. вел 
с ним разговор об устройстве на работу в Армянское постпредство Вермишева, о 
котором Савицкий дал показания как об умершем в 1937 году.

Однако свидетель Бабалов на допросе 2 февраля 1954 года показал, что он видел в 
списке арестованных фамилию Вермишева и на списке была отметка, что он числится 
за Кримяном. Он, Бабалов, хорошо помнит, что дело Вермишева вел лично Кримян. 
Разговор о Вермишеве у него с Кримяном имел место в 1947 г., но говорили они не 
о Вермишеве Леоне, а Вермишеве Григории, который по просьбе МГБ СССР был 
зачислен на должность и. о. заместителя] постпреда Армении (т. л. д.).

О том, что Кримян вел следствие по делу Вермишева подтвердили и бывш[ие] 
сотрудники НКВД ГССР Мовсесов и Твалчрелидзе.

Из справок 1 -го спецотдела МВД ГССР, 1 спецотдела МВД и Военной коллегии вид­
но, что никаких данных об осуждении и аресте Вермишева Л. у них не имеется (т. л. д.).

По личному указанию Берия была произведена расправа с гр[аждани]ном Ква- 
шали Григорием, который был арестован по справке Кобулова без каких-либо к тому 
оснований.

Расследование этого дела производилось в отделении Савицкого.
Бывший сотрудник этого отделения Качарава (осужден к ВМН 13.IV.41 г. за на­

рушения соцзаконности) в день ареста Квашали путем избиений получил от другого 
арестованного — Сулаберидзе В. С. показания о Квашали как участнике к[онтр] 
революционной] организации правых. Несмотря на то что других доказательств 
вины Квашали не имелось, по указанию Савицкого было составлено обвинительное 
заключение, дело внесено на рассмотрение тройки, по решению которой Квашали 
был расстрелян.

После ознакомления с архивно-следственным делом № 15508 по обвинению 
Квашали обвиняемый Савицкий на допросе от 13 августа 1953 года признал, что 
Квашали был расстрелян по необоснованному обвинению.

О мотивах расправы Берия с Квашали показал свидетель Каранадзе на допросе 
28.VII.1953 г.:

«В ГПУ НКВД Грузии работал Хатискаци, который был женат на Анне Квашали, 
сестре сотрудника НКВД. Авантюрист Берия склонил Анну Квашали к сожительству, 
в результате чего Хатискаци развелся с ней. В 1937 г. с Хатискаци рассчитались, ре­
прессировав его по первой категории.

Кроме того, по указанию Кобулова был арестован Григорий] Квашали, брат Анны 
Квашали, за то, что он открыто высказывал свое возмущение поведением Берия... 
Квашали был расстрелян...» (т. 6, л. д. 320).
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При активном участии Савицкого были произведены террористические рас­
правы с гр[ажда]нами: Которашвили И. В., Мардановым И. И., Микеладзе 3. С., 
Матикашвили, Авнатамовым, Петросяном и др. Все они необоснованно были об­
винены в контрреволюционной деятельности, а затем по решению тройки НКВД 
ГССР расстреляны.

Которашвили был арестован по справке Савицкого, в которой указывалось, что 
Которашвили является членом террористической организации. Формальным осно­
ванием для ареста Которашвили послужили показания арестованного Бочоришви- 
ли М. С., данные им со слов другого арестованного Кобиашвили. Несмотря на то 
что Савицкому еще до составления справки на арест Которашвили было известно о 
том, что Кобиашвили показания Бочоришвили не подтвердил, все же Которашвили 
было предъявлено обвинение по ст. ст. 58-8 и 58-11 УК РСФСР.

При отсутствии каких-либо других доказательств и отрицании Которашвили 
своей вины его дело было внесено на рассмотрение тройки, по решению которой 
Которашвили и был расстрелян (т. л. д.).

Обвиняемый Савицкий признал, что Которашвили арестован и расстрелян по 
непроверенным данным.

3 октября 1937 г. по указанию Кобулова был арестован Марданов К. И.
Ордер на арест Марданова, постановление об избрании меры пресечения были 

оформлены после его ареста Хазаном.
Желая оправдать незаконный арест Марданова, Савицким и Парамоновым

4.Х.37 г. путем избиений арестованного родственника Марданова— Джиджоева И. Н. 
были получены от него вымышленные показания на Мараданова как на участника 
к [онтр]р [еволюционной] организации.

5 октября Кобуловым была подписана справка на арест Марданова, где было 
указано, что в контрреволюционной] работе Марданов изобличен показаниями 
Джиджоева И. Н. и Джиоева Ш. 3. (т. л. д.).

В действительности Джиоев по делу не допрашивался, а к материалам дела 
Марданова была приобщена только лишь выписка из заявления Джиоева Ш. 3. от 
19.IX.54 г. В своем заявлении Джиоев назвал как участника троцкистской органи­
зации и Марданова.

Обвиняемый Савицкий признал, что оснований для ареста Марданова не было.
После получения Савицким и Парамоновым показаний Марданова о признании 

им своей вины он по решению тройки был расстрелян.
Обзором архивно-следственного дела по обвинению Дзуцева, якобы завербо­

вавшего Марданова в контрреволю ционную ] организацию, установлено, что 
Дзуцев свою принадлежность к троцкистской организации, а равно вербовку им в 
эту организацию Марданова категорически отрицал.

Определением Военной коллегии Верховного суда СССР приговор по делу 
Марданова отменен.

При расследовании дела по обвинению бывш[его] председателя Госплана ГССР 
Матикашвили Ш. С. Савицкий при активном участии Кримяна допускал грубейшие 
нарушения законности. В избиениях Матикашвили принимали участие лично Берия 
и Кобулов.
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После получения от Матикашвили «признания» о своем участии в троцкистской 
организации и показаний на большое число других ответственных работников как 
участников контрреволюционной] организации дело в отношении Матикашвили 
было направлено на рассмотрение выездной сессии Военной коллегии Верхсуда, по 
приговору которой Матикашвили был расстрелян.

На основании вынужденных преступными методами клеветнических показаний 
Матикашвили был арестован и бывш[ий] нач[альник] табачного управления НКЗ 
Грузии Микелов 3. С.

Добиваясь от Микелова признания об участии его в троцкистской организации, 
Савицкий и Кримян забили Микелова до смерти, составив протокол допроса Ми­
келова без его подписи.

Савицкий, Кримян и Хазан составили фиктивный акт о причинах неподписа­
ния Микеловым протокола допроса от 25.VII.37 г. В акте было указано, что после 
допроса Микелову был дан на ознакомление и на подпись составленный по его по­
казаниям протокол, но по ознакомлении с протоколом Микелову сделалось плохо, 
вследствие чего протокол допроса о признании Микеловым своей вины оказался 
неподписанным.

После смерти Микелова Кримян с целью оправдания расправы над ним приобщил 
к делу протокол допроса обвиняемого Хадашвили И. М. от 8.VIII.37 г., в котором 
говорилось о Микелове как участнике контрреволюционной] организации.

Кримян показал, что в расследовании дела Микелова и допросах его он участия 
вместе с Савицким не принимал. Составленный Савицким 25 июля 1937 г. акт он 
подписал легкомысленно и что о действительных причинах смерти Микелова ему 
ничего неизвестно. Он может только предполагать, что Савицким Микелов был за­
бит на допросах (т. л. д.).

Утверждение Кримяна о том, что он не принимал участия в расследовании дела 
Микелова, опровергается имевшимися в архивно-следственном деле Микелова ма­
териалами, личной подписью акта, составленного Савицким, и рапортом дежурного 
коменданта НКВД с пометкой «передать Кримяну».

С участием Савицкого и Парамонова необоснованно по постановлению Хазана 
был арестован, а затем расстрелян по решению тройки НКВД ГССР Авнатамов Н. М.

Применив к Авнатамову меры физического воздействия, Савицкий и Парамонов 
получили от него «признательные» показания. Эти показания никакими другими объ­
ективными данными не подтверждены и, несмотря на очевидную их надуманность 
и неправдоподобность, были положены в основу обвинения Авнатамова, который 
и был расстрелян (т. л. д.).

С участием Кримяна и Савицкого был арестован и привлечен к уголовной от­
ветственности бывший сотрудник трудколонии НКВД ГССР Петросян А. Э. Рассле­
дование по этому делу производилось с грубейшим нарушением социалистической 
законности, но так как Петросян желаемых показаний Савицкому и Кримяну не дал, 
то он впоследствии был необоснованно осужден якобы за проводимую им антисо­
ветскую агитацию.

О том, что арест Петросяна проводился при активном участии Кримяна, сви­
детельствуют имеющиеся в архивно-следственном деле Петросяна материалы.
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Так, на отношении начальника Судакского РО от 7.VII.1937 г. имеется следующая 
резолюция Кримяна: «т. Мовсесов, Петросян мне лично известен. Очень близкая 
связь с Лордкипанидзе и Агабаляном, и несмотря на это, он продолжает работать 
в наших органах. Переговорите со мной и ознакомьте меня с имеющимися на него 
материалами. 14.VII. Кримян».

2 августа 1938 г. Кримяном была составлена справка на арест Петросяна. На 
основании этой справки Кобулов дал указание об аресте Петросяна.

Свидетель Петросян А. Э. на допросе 21 января 1954 г. показал:
«.. .В августе 1938 г. в Тбилиси я был арестован НКВД по обвинении в подготовке 

теракта против Берия. Следствие по моему делу вели бывшие работники НКВД Грузии 
Кримян, Савицкий, Повсесов и Пачулия. В период следствия меня систематически 
избивали Кримян и Савицкий. Кримян и Савицкий избивали меня кулаками, ногами, 
ременной плетью, заставляли меня танцевать и всячески издевались, постоянно истязали 
так, что я не менее 30-35 раз терял сознание и избитый, в синяках и кровоподтеках 
доставлялся во внутреннюю тюрьму.

Лично Кримян во время истязаний выбил мне кулаком четыре зуба, он же заставлял 
меня лизать кровь на полу.

Кримян и Савицкий требовали от меня признания и подписи протокола о том, что 
я готовился совершить теракт против Берия» (т. 7, л. д. 269).

Обвиняемый Кримян свое участие в расследовании дела Петросяна и его изби­
ении отрицает, но изобличается показаниями Савицкого, потерпевшего Петросяна 
и материалам [уголовного дела (т. л. д.).

По указанию Кобулова Хазаном и Кримяном была произведена террористическая 
расправа с бывш[ей] сотрудницей VII отдела НКВД Старшовой.

Основанием к аресту Старшовой послужили рапорты Хазана, его помощника 
Твалчрелидзе и помощника] оперуполномоченного Киларджишвили, в которых они 
высказывали свои подозрения о том, что Старшова как машинистка проявляет повы­
шенный интерес к работе отделения. Насколько несерьезны были эти подозрения, 
видно из рапорта Киларджишвили от 24 июля 1937 г., которая писала:

«В процессе допроса уже разложившейся Георгадзе Надежды машинистка Стар­
шова без всяких причин три раза заходила ко мне в комнату, облокачивалась на стол, 
в упор смотрела арестованной Георгадзе...» (л. д. 15, арх[ивное] дело №10529 по 
обвинению] Старшовой).

В своем рапорте от 25 сентября 1937 г. Хазан требовал подвергнуть Старшову аресту.
На основании этих рапортов Хазан 25.IX.37 г. предъявил Старшовой обвинение 

в том, что она проводила контрреволюционную] работу.
Производя расследование по делу Старшовой, Кримян путем избиений добился 

от нее «признания», что она якобы информировала быв[шего] нач[альника] СПО 
НКВД ГССР Султанишвили о готовящемся его аресте и имеющихся о нем показа­
ниях арестованных.

29 ноября 1937 г. Кримян дополнительно предъявил обвинение Старшовой в 
подрывной и террористической деятельности, допросил по ее делу жену Султаниш­
вили — Султанишвили В. Н. и на этом закончил следствие.

По докладу Кримяна на тройке НКВД ГССР Старшова была расстреляна.
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Допрошенный по делу Стартовой обвиняемый Кримян признал, что:
«Принадлежность Стартовой к правотроцкистской организации и проведение ею 

подрывной террористической работы доказано не было... Решение тройки по ее делу 
является неправильным» (показания от 31.Х.53 г.; т. 2, л. д. 80).

Хазан на допросе 25.IX.53 г. показал, что со слов Кримяна ему известно, что 
Старшову на следствии избивали.

Свидетель Давлианидзе на допросе от 30.VII.1953 г. показал, что Старшова 
была арестована и расстреляна необоснованно. Старшову он знал как честную со­
трудницу НКВД.

По справке Кримяна при отсутствии каких-либо доказательств вины был арестован 
и необоснованно обвинен в контрреволюционной] деятельности Роговский В. А., 
который по делу, направленному тем же Кримяном на тройку, был расстрелян.

По материалам, сфальсифицированным Кримяном, был осужден к расстрелу 
быв[ший] председатель] Ахалцихского РИКа Русадзе Гоги и другие. Показывая 
о том, как Кримян вел «следствие» по этому делу, свидетель Арзанов сообщил на 
допросе 4.1.1954 года:

«Осенью 1937 г. был арестован Русадзе Гоги, его при допросах избивал Кримян, но 
он никаких показаний не давал и виновным себя ни в чем не признавал. Тогда Кримян 
после неоднократных избиений начал спрашивать у Русадзе, кого он имеет из близких 
друзей. Русадзе начал называть ему фамилии. Кримян записал фамилии, названные 
Русадзе, а затем все эти лица были арестованы» (т. 6, л. д. 13-14).

При активном участии Кримяна и Хазана была произведена расправа с быв[шим] 
сотрудником НКВД ГССР Осиповым и его женой, причем Осипов был расстрелян, 
а его жена осуждена к длительному лишению свободы.

О преступных методах ведения следствия по этому делу дают представление 
заявление Осиповой от 17.1.1954 г. и ее показания. После ареста ее мужа была аре­
стована и она. На допросах сначала Хазан, а затем Кримян вымогали от Осиповой 
показания о том, что ее муж и она сама якобы занимались шпионажем. Кримян в 
течение двух недель избивал ее и, кроме того, в присутствии Гоглидзе и Кобулова 
ей показывали избитого, окровавленного, с поврежденной ногой ее мужа, который 
смог выговорить лишь, что он невиновен (т. л. д.).

Проверить дело по обвинению Осипова не представилось возможным, т. к. оно 
в числе других сфальсифицированных дел было уничтожено (см. акт, т. 8, л. д. 2).

Выше указывалось, что в марте 1953 года, после назначения Б. Кобулова за­
местителем министра внутренних дел СССР, обвиняемый Савицкий был назначен 
помощником Кобулова.

В этот период, вплоть до разоблачения и ареста врага народа Берия и его со­
общников, Савицкий являлся активным участником антисоветской изменнической 
деятельности заговорщиков, резко активизировавшейся после кончины И. В. Сталина. 
Готовя захват власти, Берия в этот период совершил ряд изменнических действий, в 
том числе направленных к активизации антисоветского буржуазно-националисти­
ческого подполья в союзных республиках. Эти вражеские действия Берия и его со-
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общников имели целью посеять вражду и рознь между народами союзных республик 
и великим русским народом.

Следствием по делу Берия и его сообщников установлено, что с целью обмана 
вышестоящих органов и добиваясь удаления работников русской национальности 
со всех ответственных постов в союзных республиках, Берия приказал ряду подчи­
ненных ему работников представить фальсифицированные данные о национальном 
составе работников партийно-советских организаций в союзных республиках.

При этом обвиняемый Савицкий активно помогал Берия и Б. Кобулову в со­
ставлении подобного рода фальсифицированных документов.

Так, после отказа бывшего министра внутренних дел Баскакова представить 
фальсифицированный доклад о национальном составе ответственных работников 
партийно-советского аппарата в Белоруссии подобную фальсифицированную до­
кладную записку составил по указанию Б. Кобулова обвиняемый Савицкий.

Об обстоятельствах, при которых подобная записка была составлена, свидетель 
Баскаков показал:

«...6 июня с. г., днем, я прилетел в Москву и прямо явился к Кобулову в кабинет, 
который тут же поручил своему помощнику Савицкому вместе со мной написать за­
писку на имя Л. П. Берия. В соответствии с указаниями Кобулова Савицким при моем 
участии в течение 30-40 минут была продиктована стенографистке записка, причем 
в нее включались данные только те, которые показывали организации, где работало 
белорусов мало и имелось больше русских. Данные же, где было белорусов больше, в 
записку не включались под предлогом, по выражению Кобулова, как «не характерные». 
Так была подготовлена записка, подписана мною и сдана Кобулову...

В этот же день, буквально через час после сдачи записки, примерно в 20-21 час 
5 июня, я был вызван к бывнфему] министру Берия, где мне было объявлено, что я 
освобожден от должности министра внутренних дел Белорусской ССР...» (т. 10, л. д.).

Следствием установлено, что Савицкий активно участвовал в составлении ана­
логичных клеветнических документов и в отношении Литвы.

Привлеченные к следствию в качестве обвиняемых Савицкий, Кримян, Хазан 
и Парамонов, отрицая свое участие в изменнической группе заговорщиков, при­
знали себя виновными в ряде преступных действий, связанных с расследованием 
уголовных дел в НКВД Грузии, в избиениях арестованных с целью вымогательства 
у них показаний, в незаконных арестах и в безоговорочном выполнении преступ­
ных распоряжений Берия, Гоглидзе и Кобулова. Одновременно с этим обвиняемые 
объяснили, что в то время они не знали о вражеских намерениях Берия, Гоглидзе и 
Кобулова (т. л. д.; т. л. д.; т. л. д.; т. л. д.).

Однако эти объяснения обвиняемых опровергаются приведенными выше до­
казательствами, устанавливающими их вражескую деятельность, направленную на 
уничтожение невиновных и честных советских граждан для осуществления измен­
нических планов заговорщиков.
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На основании изложенного:
1. САВИЦКИЙ Константин Сергеевич, 1905 
года рождения, уроженец гор. Ташкента,
2. КРИМЯН Никита Аркадьевич, 1913 года 
рождения, уроженец гор. Карса,
3. ХАЗ АН Александр Самойлович, 1906 
года рождения, уроженец гор. Одессы и
4. ПАРАМОНОВ Георгий Иович, 1907 года 
рождения, уроженец гор. Баку

обвиняются:

в том, что, являясь участниками изменнической группы заговорщиков, воз­
главляемой врагом народа Берия, и выполняя вражеские задания Берия, Гоглидзе и 
Кобулова, они в осуществление изменнических планов заговорщиков:

1. совершали незаконные аресты невиновных советских граждан, фальсифици­
ровали следственные материалы и уголовные дела, ложно обвиняя арестованных в 
подготовке террористических актов против Берия, Гоглидзе и Кобулова и в совер­
шении тяжких государственных преступлений;

2. организовывали и сами производили избиения и пытки арестованных, от кото­
рых вымогали вымышленные показания, необходимые Берия, Гоглидзе и Кобулову 
для террористических расправ с неугодными им работниками партийных, советских, 
научных и хозяйственных организаций;

3. непосредственно учиняли террористические расправы с арестованными как 
путем их убийства на допросах, так и создания невыносимых условий содержания 
под стражей, что влекло смерть заключенных;

4. учинили ряд других преступных действий, направленных против арестованных 
и членов их семей, а Савицкий, кроме того, и в том, что в 1953 году, после назна­
чения Берия на пост министра внутренних дел СССР, принимал активное участие 
в осуществлении вражеских замыслов Берия, являвшихся частью изменнического 
плана заговорщиков и направленных на подрыв дружбы народов СССР, — т. е. всех 
четверых в преступлениях, предусмотренных ст. ст. 58-1 «б», 58-8 и 58-11 УК РСФСР.

Настоящее дело подсудно Военной коллегии Верховного суда СССР и подлежит 
рассмотрению в соответствии с Законом от 1 декабря 1934 года.

Составлено « » мая 1954 г. 
в гор. Москве

Пом[ощник] генерального прокурора СССР
государственный советник юстиции 3-го класса Л. Смирнов

Помета:
[п.п.] Л. Смирнов
25. V. 1954 г.

РГАСПИ. Ф. 17. Оп. 171. Д. 474. Л. 146-196. Копия. Машинопись.
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№1.165
Постановление Президиума ЦК КПСС от 1 июля 1954 г  

о проекте обвинительного заключения на П. А. Шария,
С. С. Мамулова, Б. А. Людвигова, Г. А. Ордынцева, и Ф. В. Муханова

Строго секретно 
Особая папка

Товарищ, получающий конспиративные документы, не мо­
жет не передавать, не знакомить с ними кого бы то ни было, 
если нет на то специальной оговорки ЦК.

Копировка указанных документов и делание выписок из них 
категорически воспрещается.

Отметка и дата ознакомления делается на каждом доку­
менте лично товарищем, которому документ адресован, и за 
его личной подписью.

Подлежит возврату в течение 24 часов 
в Канцелярию Президиума ЦК КПСС

Пролетарии всех стран, соединяйтесь!

Коммунистическая Партия Советского Союза,
ЦЕНТРАЛЬНЫЙ КОМИТЕТ

№ ШО/XXIV Тов. Руденко 
3.VII.1954 г.

Выписка из протокола № 70 заседания Президиума ЦК от 1 июля 1954 г.

Проект обвинительного заключения по делу 
Шария П. А., Мамулова С. С., Людвигова Б. А., Ордынцева Г. А. 

и Муханова Ф. В.
Принять предложение генерального прокурора СССР т. Руденко по данному 

вопросу с учетом высказанных на заседании Президиума ЦК замечаний.

СЕКРЕТАРЬ ЦК

№ П 1178 Особая папка
16.VI.54 г.

Членам и кандидатам Президиума ЦК КПСС, 
секретарям ЦК КПСС

т. Хрущ еву не посылали, 
т. М алику без подписей

Записка т. Руденко Р. от 16.VI.54 г. № 1687сс
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Проект обвинительного заключения по уголовному делу по обвинению Ша­
рил П. А., Мамулова С. С., Людвигова Б. А., Ордынцева Г. А., Суханова Ф. В. 

Получ[ено] 15 экз.

Особая папка
Прот[окол] Президиума] ЦК № 70 п. XXIV

Совершенно секретно

Подлежит возврату в 
группу «Особой папки» 

Общего отдела ЦК КПСС

ЦК КПСС

Представляю пятнадцать экземпляров проекта обвинительного заключения по 
уголовному делу по обвинению Шарил П. А., Мамулова С. С., Людвигова Б. А., 
Ордынцева Г. А., Суханова Ф. В.

Считаю доказанным по этому делу, что обвиняемые, являясь особо доверенными 
и приближенными к Берия людьми, активно участвовали в преступной деятельности 
заговорщической группы.

Прошу санкционировать направление дела для рассмотрения в Военную колле­
гию Верховного суда СССР.

Приложение: пятнадцать экземпляров проекта обвинительного заключения, 
каждый на 33 листах (см. рассылку п. № 78).

Генеральный прокурор СССР [п.п.] Р. Руденко

16 июня 1954 г.
№ 1687/сс

Совершенно секретно

«Утверждаю»
Генеральный прокурор Союза ССР 
действительный государственный 
советник юстиции 
Р. Руденко 
« » июня 1954 года

Обвинительное заключение

По делу № 0067 1953 г. по обвинению:
1. ШАРИЯ Петра Афанасьевича по 
ст. ст. 58-1 «а», 58-11 УК РСФСР
2. МАМУЛОВА Степана Соломоновича
3. ЛЮДВИГОВА Бориса Александровича
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4. ОРДЫНЦЕВА Григория Алексеевича
5. МУХАНОВА Федора Васильевича 
по ст. ст. 58-1 «б», 58-11 УК РСФСР

23 декабря 1953 года приговором Специального судебного присутствия Вер­
ховного суда СССР были осуждены за контрреволюционную изменническую и 
террористическую преступную деятельность враг народа Берия и его соучастники 
Меркулов, Деканозов, Кобулов, Гоглидзе, Мешик и Влодзимирский.

При производстве предварительного следствия по делу Берия и перечисленных 
выше его сообщников материалы в отношении ряда других участников антисоветской 
изменнической заговорщической группы, в том числе обвиняемых по настоящему 
делу Шария П. А., Мамулова С. С., Людвигова Б. А., Ордынцева Г. А. и Мухано- 
ва Ф. В., были выделены в отдельные производства.

Как установлено предварительным и судебным следствием и признано пригово­
ром Специального судебного присутствия Верховного суда СССР по делу Берия и 
его сообщников, заговорщики ставили своей преступной целью использовать органы 
Министерства внутренних дел против коммунистической партии и Правительства 
СССР, поставить Министерство внутренних дел над партией и правительством для 
захвата власти, ликвидации советского рабоче-крестьянского строя, реставрации 
капитализма и восстановления господства буржуазии.

Антисоветская преступная деятельность заговорщиков особенно активизирова­
лась после кончины И. В. Сталина, когда, делая ставку на общую активизацию реак­
ционных империалистических сил против Советского государства, Берия перешел 
к форсированным действиям для осуществления своих изменнических замыслов.

В этот период Берия и его сообщники принуждали работников местных органов 
МВД тайно собирать клеветнические, сфальсифицированные данные о деятельности 
и составе партийных организаций, пытаясь таким преступным путем опорочить 
работу партийных органов.

В своих антисоветских изменнических целях Берия и его соучастники предприняли 
ряд преступных мер, для того чтобы активизировать остатки буржуазно-националисти­
ческих элементов в союзных республиках, посеять вражду и рознь между народами 
СССР и в первую очередь подорвать дружбу народов СССР с великим русским народом.

Действуя как злобный враг советского народа, Берия с целью создания продо­
вольственных затруднений в нашей стране всячески саботировал, мешал проведению 
важнейших мероприятий партии и правительства, направленных на подъем хозяйства 
колхозов и совхозов и неуклонное повышение благосостояния советского народа.

Приговором Специального судебного присутствия Верховного суда СССР 
установлено также, что в качестве одного из основных методов своей преступной 
деятельности участники антисоветского заговора Берия избрали клевету, интриги и 
различные провокации против честных партийных и советских работников, стоявших 
на пути враждебных Советскому государству изменнических замыслов заговорщиков 
и мешавших им пробираться к власти. Используя свое служебное положение, за­
говорщики занимались истреблением честных, преданных делу коммунистической 
партии и советской власти кадров.
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Судом установлено, что Берия и его соучастники совершили ряд тягчайших пре­
ступлений против человечности, в том числе производили эксперименты на живых 
людях, испытывая на них действия различных ядов.

Готовясь захватить власть, Берия стремился получить поддержку со стороны 
империалистических государств ценой нарушения территориальной неприкосно­
венности Советского Союза и передачи капиталистическим государствам части 
территории СССР.

С помощью своих соучастников, в том числе обвиняемого по настоящему делу 
Шария, враг народа Берия поддерживал тайные связи с контрреволюционной грузин­
ской эмиграцией —  агентурой разведывательных органов ряда империалистических 
государств.

Специальное судебное присутствие Верховного суда СССР установило также 
ряд иных преступных деяний Берия, свидетельствующих о его глубоком моральном 
падении, в том числе корыстных преступлений и злоупотреблений властью. Следстви­
ем по настоящему делу установлено, что обвиняемые Шария, Мамулов, Людвигов, 
Ордынцев и Муханов являлись активными участниками перечисленных выше тягчай­
ших государственных преступлений, совершенных Берия и другими заговорщиками.

Конкретно виновность обвиняемых материалами дела установлена в следующем.

I

Все обвиняемые по настоящему делу являлись особо доверенными и прибли­
женными к Берия лицами.

Так, обвиняемый Шария, начиная с 1934 года находился в числе ближайших 
соучастников Берия, всячески способствуя его преступной деятельности.

Следствием установлено, что Шария был серьезно скомпрометирован своими 
связями с троцкистами. Зная об этом, Берия не только не удалил Шария из аппарата 
МВД, но приближал его и продвигал по службе.

О характере своих отношений с Берия сам обвиняемый Шария на допросе от 
июля 1953 года показал:

«...В марте 1934 года Берия вызвал меня в крайком и предложил мне перейти на 
работу в Тбилисский горком партии на должность зав. отделом культуры и пропаганды...

Примерно с начала 1936 года я стал нередко бывать у Берия дома или на даче... 
Таким образом, я ближе познакомился с Берия и его семьей. Когда я бывал дома или на 
даче у Берия, там присутствовали разные лида, постоянного состава присутствовавших 
я там не наблюдал. Мое внимание тогда обращал широкий размах жизни в семье Берия.

В сентябре 1938 года Берия был освобожден от должности секретаря ЦК КП Гру­
зии и уехал в Москву в связи с назначением его заместителем наркома внутренних дел 
СССР. Я в числе других провожал Берия на автомашине до Дзауджикау. Вскоре после 
отъезда Берия в Москву уехали Кобулов, Гоглидзе, Цанава, Саджая и др.

...В  декабре 1938 г. меня вызвал к себе Берия и предложил работать в качестве 
начальника секретариата НКВД...

За время пребывания в Москве я также несколько раз бывал на квартире и на даче 
у Берия в числе других ответственных работников НКВД СССР.
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...Безусловно, я тогда, как и теперь, понимал, что вызвали меня из Грузии по 
предложению Берия, который знал, что я владею неплохо русским языком и могу быть 
ему полезным в составлении или редактировании тех или иных важных документов, 
необходимость которых он предвидел в связи с происходившими тогда событиями в 
НКВД... Впоследствии, когда я находился уже в Грузии на партийной или научной работе, 
Берия бесцеремонно вызывал меня через ЦК Грузии в Москву каждый раз, когда ему 
предстояло подготовить ту или иную статью или выступление...» (т. л. д.).

В 1952 году Шария был арестован как участник так называемой мингрельской 
националистической группировки.

Берия, заняв в марте 1953 г. пост министра внутренних дел СССР, немедленно 
освободил Шария из тюрьмы, вызвал его в Кремль и поручил Шария составление 
документов государственной важности, а затем 9 апреля 1953 г. назначил Шария 
своим помощником в Совете министров СССР.

Характерно, что, освобождая Шария из тюрьмы, Берия поручил ему составить 
представление в правительство по тому самому делу, по которому Шария был ранее 
арестован и привлечен к уголовной ответственности.

О степени приближенности обвиняемого Шария к врагу народа Берия свиде­
тельствует то обстоятельство, что последний использовал Шария для составления 
важных государственных документов еще до того, как Шария был официально на­
значен на работу в аппарат Совета министров СССР.

По этому поводу Шария на допросах от 2 и 8 июля 1953 г. показал:
«В марте 1953 года дело по обвинению меня было прекращено, меня освободили 

из тюрьмы и назначили помощником Берия».
И далее:

«Если не ошибаюсь, в среду, 26 марта 1953 г., я был вызван в Кремль к Берия и 
был принят им в присутствии Ордынцева и Людвигова. Берия поручил мне помочь 
Людвигову в составлении записки в ЦК по делу врачей.

Во время моего нахождения в кабинете Берия он по какому-то поводу разразился 
резкими замечаниями в адрес Сталина...

Через несколько дней Берия вызвал меня и Людвигова к себе в МВД СССР, где у 
него находился Кобулов и, кажется, Влодзимирский. Там мне и Людвигову было дано 
поручение составить докладную в ЦК КПСС по делу так называемых мингрельских 
националистов.

Когда работа подошла к концу и документы были одобрены, Берия вызвал меня 
и спросил, где я предпочитаю быть его помощником —  в МВД СССР или Совете ми­
нистров СССР.

...По моему глубокому убеждению, назначая меня на эту работу, Берия исходил, 
прежде всего, из своего личного расчета использовать известные ему некоторые мои 
способности и навыки составлять и редактировать политические документы. Кроме 
того, я считаю, что он мне доверял, так как знал меня много лет» (т. л. д.).

Обвиняемый Шария не отрицает, что, пользуясь доверием Берия, он понимал 
«явную опасность», которую представляла вражеская деятельность Берия для комму­
нистической партии и Советского государства. Так, допрошенный 2 июля 1953 года 
Шария показал:
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«В марте 1953 года дело по обвинению меня было прекращено, меня освободили 
из тюрьмы и назначили помощником Берия.

В процессе работы в качестве помощника Берия на основе отдельных его высказы­
ваний, в которых я мог усмотреть выпячивание им собственной роли в решении важных 
государственных вопросов, а также на основе нередких его замечаний в отношении 
отдельных руководителей правительства у меня стало складываться мнение, что Берия 
страдает бонапартистскими, диктаторскими замашками.

Учитывая при этом, что Берия занимает пост министра внутренних дел СССР, 
для меня стала вырисовываться явная опасность для партии и государства этих его 
бонапартистских диктаторских замашек» (т. л. д.).

Так же, как и Шария, обвиняемые Мамулов и Людвигов были связаны с Берия 
совместной преступной деятельностью, начиная с периода работы Берия в Закавказье.

По этому поводу арестованный Цанава показал:
«Я считаю, что отношения Берия к Мамулову были как к близкому человеку. По 

моим наблюдениям, Берия еще в Грузии относился к Мамулову хорошо, можно сказать, 
с теплотой, он продвигал Мамулова по службе...

Я лично считаю, что если бы Мамулов не был близким, доверенным человеком 
Берия, последний никогда бы не назначил его начальником секретариата. То, что Ма­
мулов имел звание генерал-лейтенанта, занимал должность зам. министра внутренних 
дел, дважды был избран депутатом Верховного Совета СССР, а в 1953 году направлен 
на руководящую работу в ЦК КП Грузии с оставлением в действующем резерве МВД 
СССР, все это свидетельствует о той заботе, которую проявлял о нем Берия...

Мне известно также, что семьи Берия и Мамулова до последнего времени общались 
между собой» (т. л. д.).

Давая показания о наиболее приближенных к Берия лицах, свидетель Шиян В. В. 
17 июля 1953 года показал:

«Из Грузии им были отозваны братья Кобуловы, Деканозов, Милынтейн, Мамулов, 
Шария, Гоглидзе и ряд других лиц. На протяжении всей своей работы Берия выдвигал 
этих лиц, передвигал их по службе за собой, они были его хвостами и особенно до­
веренными людьми...» (т. л. д.).

Другой свидетель Визель Ю. С. 27 июля 1953 года показал:
«Берия приехал в Москву в 1938 году с группой своих людей. В эту грушу входили: 

Кобулов, Гоглидзе, Мамулов, Шария... и другие... Эти люди являлись участниками и 
исполнителями преступных замыслов Берия...» (т. л. д.).

Аналогичные показания о близких отношениях Берия с Мамуловым, Шария, 
Людвиговым дали также арестованные Надарая, Рапава, Берия Н., Герцовский, Рыбак 
и свидетели Горлинский, Иванов и др. (т. л. д.).

Установлено, что Берия укрывал обвиняемых по настоящему делу от ответствен­
ности.

Так, в 1937 году органами МВД Груз[инской] ССР были получены от аресто­
ванных Горячева и Марковина показания о том, что Мамулов является участником 
троцкистской организации, однако никаких мер по отношению к Мамулову со сто­
роны Берия принято после этого не было и показания арестованных оставлены без 
дальнейшей проверки.
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Более того, в 1938 году, когда Берия пробрался на пост наркома внутренних дел 
СССР, Мамулов вместе с другими наиболее преданными Берия и приближенными 
к нему лицами был вызван в Москву и назначен на должность начальника секрета­
риата МВД СССР.

Обвиняемый Людвигов являлся приближенным Берия и соучастником его преступ­
ной деятельности, начиная с 1931 года, когда Людвигов работал в Заккрайкоме ВКП(б) 
сперва заведующим сектором, а затем заместителем] заведующего культпропотделом.

В 1936 г. Берия, будучи секретарем Заккрайкома ВКП(б), назначил Людвигова 
своим помощником.

В 1937 году Берия, располагая показаниями арестованных о том, что Людвигов 
является участником антисоветской организации, назначил его сначала заместителем 
заведующего, а затем заведующим особым сектором ЦК КП(б) Грузии. По этому 
поводу обв[иняемый] Гоглидзе 14 декабря 1953 года показал:

«На Людвигова было несколько косвенных показаний о его причастности к заго­
ворщической деятельности к[онтр][революционной] организации. Все эти материалы 
мною или Кобуловым докладывались Берия. Но он никаких указаний не давал, и поэтому 
Людвигов не был в 1937 году арестован» (т. л. д.).

На допросе 17 октября 1953 года Людвигов показал:
«Я хочу дополнить свои показания о том, что в то время готовился и арест меня 

или обсуждался этот вопрос. Об этом я узнал в конце апреля 1941 года...
Увидев меня, Берия предложил мне поехать к нему на квартиру пообедать. Поехали 

мы втроем... Берия, Кобулов и я. На М[алую] Никитскую.
На квартире пообедали с выпивкой...
...Вот во время обеда, будучи выпивший, Кобулов тогда мне сказал: «А мы хотели 

еще арестовать тебя в 1937 г., но Лаврентий Павлович не дал» (т. л. д.).
В 1938 году Берия назначил Людвигова первоначально заместителем] начальника 

секретариата МВД СССР, а затем своим помощником в Совете министров СССР.
В разговоре с сотрудниками аппарата Людвигов всегда стремился подчеркнуть 

свою преданность Берия.
По этому поводу свидетель Несмелова на допросе 16 января 1954 года показала: 

«Людвигов очень преданный Берия человек. Сам Людвигов это подчеркивал, иногда 
даже говорил, что за Берия он даст хоть отрубить свою правую руку. Людвигов признавал 
на работе только Берия, а с другими ни с кем не считался» (т. л. д.).

Об особой близости Людвигова к Берия свидетельствует и то обстоятельство, 
что именно Людвигову Берия поручил хранение своих личных денег и ведение всех 
финансовых расчетов.

Берия признал, что перед проведением в 1947 году денежной реформы он поручил 
Людвигову тайно разместить в различных сберкассах значительную денежную сумму 
(более 40 тыс. рублей), чтобы избежать переоценки денег. Людвигов выполнил это 
преступное распоряжение Берия (т. л. д.).

Признавая свою приближенность к Берия, Людвигов на допросе 17 июля 1953 года 
показал:

«Я не отрицаю, что был приближенным Берия, но это состояло в том, что Берия ис­
пользовал меня, мои знания в своих интересах, т. к. он ничего не мог делать, не способен
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был на теоретическую и государственную деятельность, поэтому он моими руками и 
умом достиг себе ореола славы. Для этой цели он и приблизил меня к себе» (т. л. д.).

Говоря о своей преданности Берия, Людвигов на допросе 19 сентября 1953 года 
показал:

«Я ни от кого не скрывал, что я был предан Берия; готов был выполнять его любые 
задания... Я действительно преклонялся перед Берия, даже в честь его назвал своего 
сына Лаврентием...» (т. л. д.).

Добившись в 1953 году назначения на пост министра внутренних дел СССР, 
Берия назначил Людвигова начальником секретариата МВД СССР, дав ему зада­
ние —  следить за сотрудниками министерства и быть личным его информатором.

На допросе 19 сентября 1953 года Людвигов показал:
«В каком направлении меня хотел использовать Берия в дальнейшем, я не знаю, 

но в этой связи я могу отметить следующее: за последнее время, когда меня он перевел 
в секретариат МВД, то говорил мне, чтобы я секретариатом занимался не более двух 
часов в день, а остальное время тратил на то, чтобы ходить по управлениям МВД, при­
сматриваться, изучать людей, говоря, что «ты не знаешь их». Он даже при Ордынцеве 
как-то сказал про меня: «Он думает, что я его перевел в МВД докладывать мне бумажки».

Вот поэтому я понял, что Берия хотел меня использовать как своего человека для 
слежки в аппарате МВД» (т. л. д.).

О степени близости Людвигова к Берия свидетельствует также то обстоятельство, 
что именно Людвигова Берия привлек совместно с Бедия и некоторыми другими 
авторами к работе по составлению книги «К вопросу об истории большевистских 
организаций в Закавказье». При активном участии Людвигова авторство этой книги 
было затем присвоено Берия.

Людвигов признал, что тщательно скрывал имена действительных авторов работы 
и выдавал за автора книги Берия, способствуя этим дальнейшей карьере последнего.

На допросе 5 октября 1953 года Людвигов показал:
«Когда мы с Берия и Мирцхулава работали над книгой (докладом) об истории 

большевистских организаций в Закавказье, то, естественно, не рассказывали другим 
лицам об этом. Об авторстве мы молчали и позже. Когда я уезжал из Грузии на Украину, 
то Берия подарил мне экземпляр книги с надписью: «Товарищу моему и другу Б. Люд­
вигову. Л. Берия» и дата. В этом случае Берия тоже не сделал намека на мое участие в 
написании книги».

Как установлено следствием по делу Берия, в 1937 году, после того как Берия 
стало известно, что Бедия и Мирцхулава в частных беседах назвали себя действитель­
ными авторами книги, оба они были арестованы и расстреляны. При этом основным 
обвинением, предъявленным Бедия, было обвинение в подготовке террористического 
акта против Берия.

Обвиняемый Ордынцев являлся приближенным к Берия лицом, начиная с марта 
1941 г., когда по рекомендации Мамулова был назначен начальником секретариата 
Берия в СНК СССР и заместителем] начальника секретариата НКВД СССР, где и 
работал в непосредственном подчинении Берия вплоть до ареста последнего.

Характеризуя отношение Берия к Ордынцеву, обвиняемый Людвигов при допросе 
31 октября 1953 года показал:
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«По работе Ордынцев был самым близким и доверенным сотрудником у Берия. 
Наибольшая часть поручений Берия работникам аппарата давалась через Ордынцева. 
Даже подготовка каких-либо документов, не относящихся к секретариату непосред­
ственно, не обходилась без участия Ордынцева, которого Берия подключал для работы 
к другим лицам.

С мнением Ордынцева Берия считался больше, чем с мнением других работников 
из аппарата...

По Совету министров Берия не рассматривал ни одного вопроса без Ордынцева» 
(т. л. д.).

Обвиняемый Муханов, работая с 1939 года в секретариате НКВД СССР в каче­
стве оперуполномоченного, начальника отделения и затем личного секретаря Берия 
по Совету министров, проявил себя как человек, готовый выполнить любое, в том 
числе и преступное задание Берия.

Обвиняемый Людвигов, характеризуя Суханова, на допросе 31 октября 1953 года 
показал:

«Человек, которого можно назвать глазами и ушами Берия, был Муханов, о котором 
никто из работников аппарата Совета министров СССР и даже министерств не скажет 
доброго слова.

Муханов без надобности прислушивался к разговорам и даже о мелких дрязгах, 
ссорах среди работников доносил Берия.

Муханов очень мстителен. Споры по служебным вопросам с ним он воспринимал 
как личную обиду, а вскоре делал неприятности —  доносил Берия» (т. л. д.).

Допрошенный в качестве свидетеля бывший сотрудник секретариата Медвин- 
ский Л. П. о Муханове показал следующее:

«Муханова могу характеризовать как человека мстительного, с провокационным 
складом характера. Он о каждой мелочи доносил Берия.

Я со слов Ордынцева знаю, что Муханов может выдумать любую небылицу и до­
нести Берия» (т. л. д.).

Сам Берия высказывался о Муханове как о человеке, преданном ему, и заявлял, 
что Муханов сделает для него все, что Берия пожелает.

Это обстоятельство подтвердила свидетель] Акопян А. И. 14 июля 1953 года, 
которая показала:

«Берия считал самыми преданными ему людьми Саркисова, Муханова и Ордынцева, 
говоря, что они все для него сделают» (т. л. д.).

Эти показания свидетеля Акопян подтверждаются тем, что Муханов имел доступ 
к личным архивам Берия, хранившимся у него на городской квартире. Следствием 
по делу Берия установлено, что кроме Муханова к документам личного архива имел 
доступ лишь ограниченный круг наиболее доверенных соучастников Берия (Мерку­
лов, Мамулов, Людвигов).

За время работы с Берия Муханов выполнял и личные поручения Берия, касавши­
еся покупки разных вещей и продуктов как для семьи Берия, так и его сожительниц.

Подчеркивая свою личную преданность Берия, Муханов назвал своего сына в 
честь Берия Лаврентием.
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II

Выше указывалось, что предварительным и судебным следствием по делу Берия 
и его сообщников были установлены тягчайшие преступления Берия, выражавшиеся 
в избиениях и пытках арестованных, а также производстве бесчеловечных опытов 
над живыми людьми, на которых испытывалось действие различных ядов.

Установлено, что обвиняемый Мамулов не только был полностью осведомлен 
об этих преступлениях, но и лично способствовал им. В приемной возглавляемого 
Момуловым секретариата НКВД в письменном столе хранились специальные при­
способления для избиения и пыток арестованных, доставлявшихся на допрос в 
кабинет Берия.

По этому поводу обвиняемый Мамулов на допросе 12 августа 1953 года показал: 
«В приемной Берия, в письменном столе, в правой тумбочке, в ящике хранились 

завернутыми в газеты резиновые палки и другие какие-то предметы для избиений. 
Иногда Кобулов Богдан, Влодзимирский и др. заводили в кабинет Берия в присутствии 
последнего арестованного и уносили туда принадлежности для избиений. Через неко­
торое время в приемной были слышны вопли и крики арестованного, подвергавшегося 
избиению. Я лично слышал несколько раз крики арестованных, избиваемых в кабинете 
Берия, где он находился» (т. д. л.).

Являясь начальником секретариата МВД, Мамулов как ближайший сообщник 
Берия принимал участие в организации совершенно секретной лаборатории для 
производства бесчеловечных опытов по умерщвлению людей различными ядами.

Допрошенный по этому вопросу в качестве свидетеля бывш.[ий] комендант 
НКВД — МГБ — МВД Блохин В. М. на допросе 19 сентября 1953 г. показал:

«После прихода Берия в 1938 году в НКВД СССР, не помню точно —  в каком месяце, 
меня вызвал к себе Берия и сказал, что надо подготовить специальное помещении для 
производства опытов над арестованными, приговоренными к расстрелу.

Берия поручил мне подготовить план оборудования такого помещения. Я набросал 
план оборудования помещения в другом доме, передал его начальнику секретариата 
НКВД СССР Мамулову, который был в курсе этого задания, и Мамулов согласовал с 
Берия набросанный мною план.

...Когда помещение было подготовлено, я об этом доложил Мамулову, а он, в свою 
очередь, —  Берия...» (т. л. д.).

Следствием по делу Берия было установлено, что одним из основных методов 
преступной деятельности заговорщиков являлось попирание социалистической за­
конности с целью фальсификации следственных дел и получения путем избиений 
и пыток ложных показаний от арестованных, которые затем специальной тройкой 
под председательством соучастника Берия — Гоглидзе осуждались к смертной казни 
якобы за совершенные контрреволюционные] преступления.

Таким путем Берия и его соучастники уничтожали честных, преданных совет­
ской власти и коммунистической партии людей, а также расправлялись с лицами, 
стоявшими на пути заговорщиков.

Эта преступная деятельность особенно широко была развернута участниками 
заговора в период 1937-1938 гг.

655



Установлено, что обвиняемый Людвигов в этот период активно содействовал 
Берия в расправе с неугодными ему людьми.

Обвиняемый Людвигов на допросе 5 октября 1953 года по этому поводу показал: 
«Работая заведующим] особым сектором ЦК (сначала я был заместителем 

зав[едукчцим] особым сектором у Меркулова), я готовил решения бюро ЦК об арестах 
руководящих работников. Никакими материалами на лиц, подлежавших аресту, я не 
располагал. Решения об арестах на бюро не обсуждались, а выносились опросным по­
рядком. Берия вызывал меня, предлагал составить опросный лист на решение об аресте 
того или иного руководящего работника номенклатуры ЦК «за участие в контрреволю­
ционной организации». Этот лист первым подписывал Берия, а затем я собирал подписи 
остальных членов бюро, которые никогда не интересовались существом вопроса, а 
подписывали потому, что подписал Берия.

Очень часто такое оформление решений было после фактически произведенных 
арестов. Таким образом, соблюдалась форма, а фактически об аресте Берия решал во­
прос один» (т. л. д.).

Квартиры и вещи арестованных и осужденных Берия распределял среди работ­
ников НВД и других, для чего создал «комиссию» во главе с Людвиговым.

Лучшие квартиры осужденных с обстановкой забрали себе соучастники Берия, 
и в их числе сам Людвигов.

III

Берия с помощью обвиняемого Шария поддерживал тайные связи с контррево­
люционными грузинскими эмигрантами.

Кроме того, Шария помог Берия доставить в Советский Союз из Парижа и 
укрыть от ответственности родственника жены Берия Теймураза Шавдия, изме­
нившего Родине и являвшегося в период войны сотрудником гитлеровской службы 
безопасности — СД.

В 1945 году Берия направил Шария в Париж со специальным заданием установить 
связь с лидерами бывших грузинских контрреволюционных партий — меньшеви­
ками, федералистами, эсерами, являвшимися агентами разведывательных органов 
ряда империалистических государств.

По этому поводу Шария на допросе 24 июля 1953 года показал:
«Я зашел к Берия, чтобы узнать у него о подробностях этого поручения, зная, 

что без его участия вопросы по Грузии не решались. Берия ответил, что мне придется 
встречаться в Париже с белоэмигрантами, меньшевиками и др.

...Одновременно Берия сказал, чтобы я ознакомился с материалами по грузинской 
белоэмиграции, имеющимися в НКГБ СССР» (т. л. д.).

Находясь в Париже, Шария встречался с лидерами грузинских меньшевиков — 
Евгением Гегечкори, Ноем Жордания и многими другими грузинскими эмигрантами. 
О своих встречах и переговорах с грузинскими меньшевиками Шария систематически 
информировал Берия, а по возвращении в СССР был у него на докладе и, кроме того, 
представил ему письменный доклад.
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Возвращаясь из Парижа, Шария доставил оттуда в Тбилиси изменника Родины 
Шавдия, являющегося племянником жены Берия —  Нины Теймуразовны. Укрыв 
Шавдия от уголовной ответственности, Шария принял меры к устройству Шавдия 
на учебу.

По этому поводу обвиняемый Шария 11 июля 1953 года показал:
«При первой встрече в советском консульстве в Париже с Шавдия он сказал, что 

служил в советских войсках, попал в плен к немцам, служил у них в грузинских фор­
мированиях, в числе которых попал в Париж.

...Ко мне обратилась жена Берия —  Нина Теймуразовна с просьбой помочь устро­
иться на учебу Шавдия.

Помню, что я вызвал Шавдия в ЦК Компартии Грузии и выяснил у него, где он 
хочет учиться и в чем конкретно ему нужна помощь» (т. л. д.).

Бывший резидент МТБ во Франции свидетель Гузовский о пребывании Шария 
в Париже на допросе 28 июля 1953 года показал:

«Шария мне передал, что перед вылетом в Париж он был у Берия и получил от него 
указания, кроме получения ценностей, заниматься выявлением политических настрое­
ний у грузинских эмигрантов, представлявших различные партии... Должен отметить, 
что Шария был осведомлен о наличии грузинских эмигрантов в Париже значительно 
лучше меня, что я заключил из беседы с ним при первой же встрече. Он, в частности, 
назвал мне фамилии белоэмигрантов, о которых я до его приезда не имел понятия. Кроме 
того, мне сразу стало понятно, что Шария имеет большие полномочия на различного 
рода встречи с белоэмиграцией, чего мне без санкции Москвы не представлялось, да и 
служебной необходимости в этом не было» (т. л. д.).

И далее:
«По возвращении из Москвы у меня был разговор с Гегечкори, который спросил 

меня, как мы доставили в Тбилиси Шавдия, и добавил, что жена Берия является его 
племянницей и что он когда-то носил ее на руках.

Помню, что он спросил меня, не был ли я на докладе у Берия и как живет его 
племянница —  жена Берия. Из этого разговора я понял, что, видимо, Шария имел с 
Гегечкори какой-то разговор о докладе Берия о переговорах с грузинскими эмигран­
тами...» (т. д. л.).

IV

Приговором Специального судебного присутствия Верховного суда СССР по 
делу Берии и его сообщников установлено, что преступная деятельность участников 
заговорщической группы особенно активизировалась после кончины И. В. Сталина, 
когда Берия перешел к форсированию действий для захвата власти, делая ставку 
на общую активизацию реакционных империалистических сил против Советского 
государства.

В этот период обвиняемые по настоящему делу активно способствовали Берия 
в осуществлении его антисоветских, изменнических планов.

Готовясь захватить власть, Берия выступил с рядом предложений и проектов, 
направленных к активизации буржуазно-националистического подполья в союзных
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республиках, свертыванию курса на строительство социализма в странах народной 
демократии. Проявляя капитулянтство перед реакционными империалистическими 
силами, Берия требовал передачи империалистическим государствам ряда исконных 
территорий Советского Союза.

Раздувая и выпячивая мнимую свою «особую» роль в Советском государстве, 
Берия намеревался сфальсифицировать историю Великой Отечественной войны, 
стремясь и здесь показать свои несуществующие заслуги и принизить роль выдаю­
щихся деятелей коммунистической партии и Советского государства в организации 
отпора и в последующем разгроме немецко-фашистских захватчиков.

Установлено, что обвиняемые по настоящее делу активно способствовали этим 
изменническим действиям Берия. Так, обвиняемый Шария на допросе от 8 июня 
1953 года показал:

«Берия обязывал меня составлять ему существенные замечания и поправки почти 
ко всем проектам, что нередко приводило к составлению целых контрпроектов.

В качестве наиболее наглядного примера сошлюсь на проекты резолюций ЦК КПСС 
по вопросам Литвы и Западной Украины.

Берия прямо предложил мне и Людвигову составить вместо поступивших про­
ектов, составленных секретарями ЦК, новые проекты, дав при этом соответствующие 
указания...» (т. л. д.).

На допросе 17 июля 1953 года Шария показал:
«По мере того, как я стал замечать, что Берия суется со своими поправками и до­

полнениями в проекты решений по всем вопросам и вдобавок заставляет нас, своих 
помощников, составлять проекты решений по таким вопросам, которые вовсе не от­
носятся к его компетенции, у  меня стали возникать сомнения насчет диктаторских, 
вождистских амбиций Берия. Эти сомнения стали углубляться в связи с тем, что Берия 
открыто стал выпячивать свою якобы особую роль в решении государственных во­
просов и не стеснялся в поисках замечаний в адрес других руководителей партии и 
Правительства СССР, при этом особенно бросались в глаза его резкие выпады против 
Сталина с явной попыткой преувеличить свою собственную роль при жизни Сталина».

Это же показали на следствии обвиняемые Людвигов и Ордынцев (т. л. д.).
Тогда же Берия обсуждал с обвиняемыми Шария, Людвиговым и Ордынцевым 

вопрос о коренном пересмотре истории Отечественной войны, допуская при этом 
злобные выпады против руководителей партии и правительства.

Как показал Шария, «в этом же разговоре Берия довольно безапелляционно 
говорил об ошибочности политики советского правительства в предвоенные годы» 
(т. л. д.).

Вынашивая капитулянтские планы, Берия обсуждал с обвиняемыми Шария, 
Людвиговым и Ордынцевым вопрос о передаче империалистическим государствам 
исконных советских территорий на Востоке и Западе.

Обвиняемый Людвигов по этому поводу на допросе 7 июля 1953 года показал: 
«Известно, что на мавзолее Берия говорил о сохранении великого наследия на­

ших вождей, беречь завоеванное и т. д. В действительности же в его сознании уже 
вынашивались капитулянтские идеи. Так, примерно 23 июня с. г. Берия в присутствии 
меня, Шария и Ордынцева прямо высказался о том, что следовало бы отдать немцам
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Кенигсберг, финнам— Карельский перешеек, а японцам— Курильские острова и таким 
образом добиться улучшения отношений с этими государствами» (т. л. д.).

То же показали на допросе Ордынцев и Шария (т. л. д.).
Следствием установлено, что Берия в присутствии обвиняемых по настоящему 

делу допускал злобные, клеветнические высказывания по адресу некоторых руко­
водителей партии и правительства.

Так, обвиняемый Мамулов по этому поводу 8 ноября 1953 года показал:
«Еще во время войны он (Берия) в моем присутствии... с пренебрежением ото­

звался о Жданове... Так же он о членах секретариата и оргбюро ЦК партии отозвался 
пренебрежительно...» (т. л. д.).

Из показаний Мамулова видно также, что ему было известно о вражеских за­
мыслах Берия, который пытался использовать органы МВД против партии и прави­
тельства для захвата власти.

Допрошенный по этому вопросу Мамулов 8 июля 1953 года показал:
«Среди работников МВД и даже среди партийных работников Берия насаждал 

мнение о том, что МВД должно стоять выше партии и правительства. Чувствовалось, 
что МВД он хотел превратить в какой-то второй правительственный центр».

В подтверждение сказанного Мамулов привел факты, когда Берия на руководящие 
должности в МВД назначал близких ему лиц без согласования этих назначений с 
партийными организациями и в беседах с вновь назначенными работниками под­
черкивал, что они не должны подчиняться на местах партийным органам (т. л. д.).

Когда после кончины И. В. Сталина Берия понадобилось послать в Грузию своего 
приближенного, соучастника, он добился назначения Мамулова на должность члена 
бюро и заведующего] отделом партийных, комсомольских, профсоюзных органов 
ЦК КП Грузии.

При этом, посылая Мамулова в Грузию, Берия 10 апреля 1953 года издал приказ 
об оставлении Мамулова в действующем резерве МВД СССР. Вместе с Мамуловым 
Берия направил в Грузию на должность министра внутренних дел своего сообщника 
Деканозова (осужден к ВМН).

Свидетель Нибладзе по вопросу о работе Деканозова и Мамулова в Грузии 
1 августа 1953 года показал:

«В последние два с половиной месяца после назначения Деканозова министром 
внутренних дел Груз[инской] ССР я могу заявить, что этот ставленник Берия пытался 
сыграть роль вожака, которому лично Берия это было доверено. Об этом открыто заявил 
на Пленуме ЦК КП Грузии председатель Совета министров Бакрадзе, который имел 
задание от Берия во всей работе слушаться Деканозова и Мамулова» (т. л. д.).

Готовясь захватить власть и произвести контрреволюционный государственный 
переворот, Берия после кончины И. В. Сталина в кругу своих ближайших сообщников, 
к которым относились Шария, Людвигов и Ордынцев, открыто выступал с антисовет­
скими клеветническими измышлениями по адресу руководителей коммунистической 
партии и советского правительства, а также о покойном вожде партии.

Будучи осведомлены об антисоветских замыслах Берия, обвиняемые по настоя­
щему делу не только не приняли мер к пресечению преступной деятельности Берия, 
но способствовали ей.
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Допрошенные на следствии Шарил, Людвигов и Ордынцев признали, что в их 
присутствии Берия выступал о клеветническими, антисоветскими утверждениями 
о партийном и советском руководстве.

Обвиняемый Ордынцев по этому поводу показал:
« ...О н вел себя по отношению партии и ее руководству нечестно, хитрил, в по­

гоне за популяризацией своей личности и раздуванием своего авторитета, противо­
поставляя себя партии, дискредитировал других руководителей партии и правитель­
ства и особенно недопустимо резко высказывался о Сталине. Все это, как я сказал, 
особенно проявилось в последний период после марта месяца 1953 года. Этот период 
характерен тем, что Берия развил активную деятельность по подготовке и внесению 
в правительство различных проектов, направленных на реформу существовавших до 
марта 1953 года порядков. Он лихорадочно искал различные вопросы для того, чтобы 
внести в правительство.

...Все это делалось с той целью, чтобы решения правительства по этим вопросам 
непременно связать со своим именем, обеспечить себе этим самым известную популяр­
ность в партии и в народе и нажить политический капитал.

...Этот же период характерен и тем, что Берия стремился по всякому поводу под­
черкнуть и выпятить свою роль в делах партии и государства как в прошлом, так и в 
особенности теперь и вместе с тем принизить роль других руководителей партии и 
государства. Особенно бросалось в глаза поношение им Сталина» (т. л. д.).

Обвиняемый Людвигов показал:
«...После смерти вождя партии и Советского государства Берия резко изменился. 

Он не только стал критиковать и поносить вождя партии, но изменил свое отношение 
к Центральному комитету партии и ее руководителям. Берия стал заносчив, стремился 
подчеркнуть свою особую роль в решении государственных вопросов и стал считать 
себя наиболее влиятельным государственным деятелем страны. Берия совершенно 
переродился и повел линию противопоставления органов МВД Центральному комитету 
партии и правительству. Я могу это подтвердить следующими примерами: во-первых, 
Берия заявлял о том, что в нашей стране, дескать, не должно быть двух хозяев —  двух 
властей: партийной и светской. Руководствуясь этим взглядом, который может также 
подтвердить Ордынцев, Берия стал отгораживать Министерство внутренних дел от 
Центрального комитета, ведя линию на противопоставление министерства ЦК КПСС...» 
(т. л. д.).

Активно способствуя преступной деятельности Берия, стремившегося к за­
хвату власти, Шария, Людвигов и Ордынцев выполнили ряд поручений Берия по 
составлению проектов различных предложений, протаскивая в них преступные 
замыслы заговорщиков. В частности, они готовили для Берия предложения, 
направленные на срыв социалистического строительства в Германской Демо­
кратической Республике, а также аналогичные предложения, касающиеся стран 
народной демократии.

Людвигов на допросе 10 июля 1953 года, говоря о предложениях Берия по ГДР, 
показал:

«Предложения эти были разработаны в апреле 1953 года Шария и согласованы со 
мной и Ордынцевым...

660



В частности, Берия считал, что проводимая в ГДР экономическая политика явля­
ется неправильной и что взятый СЕПГ курс на строительство социализма в ГДР также 
является неправильным».

Другому своему соучастнику, обвиняемому Ордынцеву, Берия поручил подго­
тавливать проект мероприятий, направленных к тому, чтобы принизить роль ордена 
Ленина и ввести новый высший орден, который рассчитывал получить сам Берия.

По этому поводу обвиняемый Ордынцев на доп росе 8 июля 1953 года показал: 
«Предусматривалась особая церемония вручения этого ордена «Народной славы» 

на сессии Верховного Совета СССР и предоставления награжденному особых льгот 
и преимуществ в виде выплаты денежной премии с вручением ордена в сумме до 
500 000 руб., строительства за счет государства дачи, установления ежемесячного воз­
награждения в сумме 10 000-20 000 руб. и т. д ...

Берия лелеял мысль о том, что в первую очередь этот орден будет предназначен 
для него» (т. л. д.).

При этом подготовка проекта решения об установлении этого ордена тщательно 
скрывалась от Верховного Совета СССР (т. л. д.).

Как установлено предварительным и судебным следствием по делу Берия, он, 
вынашивая изменнические планы захвата власти, сконцентрировал у себя на квар­
тире так называемый личный архив, в котором были собраны за многие годы через 
аппарат МВД провокационные материалы в отношении руководителей партии и 
правительства, сфальсифицированные заговорщиками. В этом же архиве хранились 
выкраденные Берия с помощью Меркулова из государственных хранилищ документы, 
изобличавшие Берия в принадлежности к мусаватистской разведке. К этим особым 
архивам, частично привезенным еще из Грузии, имели доступ обвиняемые по на­
стоящему делу Мамулов, Людвигов и Муханов. Последнему Берия доверял хранение 
ключей от сейфа с перечисленными документами. По этому вопросу свидетель Шиян, 
работавший у Берия секретарем, 17 июля 1953 года показал:

«Отношения к личным архивам Берия я не имел. Весь грузинский архив, посту­
пивший из Грузии, разбирали Меркулов и Бакизова...

В Совете министров архивами занимались Людвигов и Муханов» (т. л. д.).
Показания свидетеля Шиян подтвердили Людвигов, Муханов, Надарая, Ордын­

цев и другие (т. л. д.).
В 1951 году, после ареста бывшего министра госбезопасности СССР Абакумова, 

у которого при обыске на квартире были найдены совершенно секретные документы, 
Берия проявил беспокойство за свой архив с провокационными материалами, поручив 
Людвигову выбрать из него ряд документов и доставить их в кабинет Берия в Кремле.

Людвигов с Мухановым отобрали требуемые Берия документы и спрятали их в 
сейф Берия в Кремле (т. л. д.).

Следствием установлены факты преступного отношения обвиняемого Людвигова 
к рассмотрению жалоб и заявлений трудящихся. Свидетель Панфилов на допросе 
31 декабря 1953 года, характеризуя Людвигова и Ордынцева как самых близких, до­
веренных лиц Берия, о Людвигове показал, что он отказывался даже участвовать в 
обсуждении партгруппой секретариата вопроса о бездушном, преступном отношении 
Людвигова к разрешению жалоб и заявлений граждан:
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«В присутствии собравшихся коммунистов Людвигов, бросив на стол карандаш, 
заявил, что он (Людвигов) не намерен отчитываться перед коммунистами, что он по­
дотчетен только Берия и, хлопнув дверью, ушел к себе в кабинет» (т. л. д.).

Свидетель Панфилов привел примеры преступного поведения Людвигова при 
разрешении жалоб. Людвигов, желая избавиться от «надоедливых» жалобщиков, 
приехавших в Москву добиваться восстановления своих нарушенных прав, требовал 
от работников Главного управления милиции принудительной высылки из Москвы 
таких, неугодных Людвигову, жалобщиков.

Следствием установлены также факты морального разложения обвиняемых 
по настоящему делу. Как и Берия, они сожительствовали с подчиненными им со­
трудницами аппарата Совета министров и МВД. Так, например, в аппарате НКВД, а 
затем в секретариате Берия в Совете министров СССР работала сотрудница Леонова, 
подчиненная Ордынцеву. Формировавший этот секретариат обвиняемый Мамулов 
вступил в сожительство с Леоновой; с нею же сожительствовал и Берия.

Обвиняемый Людвигов сожительствовал со своим секретарем Несмеловой, с 
которой одновременно сожительствовал и Берия. В то же время Берия сожитель­
ствовал с женой обвиняемого Людвигова.

Обвиняемый Шария, работая в ЦК КП Грузии, использовал для интимных связей 
с женщинами свой служебный кабинет в здании ЦК и т. д.

Привлеченные к следствию в качестве обвиняемых Шария, Мамулов, Людвигов, 
Ордынцев и Муханов, признав приведенные выше факты, отрицают, однако, свое 
участие в заговорщической группе Берия и утверждают, что выполняли все его 
указания, не зная о его изменнических замыслах (т. 1, л. д.; т. 2, л. д.; т. 3, л. д.; т. 4, 
л. д.; т. 5, л. д.; т. 6, л. д.).

Виновность обвиняемых Шария, Мамулова, Людвигова, Ордынцева и Муханова 
в предъявленном им обвинении полностью доказана показаниями арестованных 
участников заговорщической группы: Надарая, Саркисова, Рапава, Берия Н., Ми- 
чурина-Равера, Деканозова, Гоглидзе, показаниями свидетелей Шияна, Гузовского, 
Кузьмичева, Визеля, Акопяна, Горлинского, Цепкова, Блохина, Иванова, Обручникова 
и др., а также собранными по делу документами.

На основании изложенного:
Шария Петр Афанасьевич, 1902 г. рождения, грузин, член КПСС с 1920 г., обра­

зование высшее, действительный член Академии наук Грузинской ССР, профессор, 
доктор философских наук, уроженец Гэльского района Абхазской ССР, до ареста 
помощник заместителя председателя Совета министров СССР;

Мамулов Степан Соломонович, 1905 г. рождения, уроженец г. Тбилиси, из семьи 
торговца, член КПСС с 1921 г., грузин, образование высшее, до ареста завотделом пар­
тийных, комсомольских и профсоюзных органов ЦК КП Грузии, генерал-лейтенант;
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Людвигов Борис Александрович, 1907 г. рождения, уроженец г. Тулы, русский, 
член КПСС с 1924 г., образование высшее, полковник, до ареста начальник секре­
тариата МВД СССР;

Ордынцев Григорий Алексеевич, 1911г. рождения, уроженец Ленинградской об­
ласти, Николаевской слободы, образование высшее, член КПСС, до ареста зав[едую- 
щий] секретариатом заместителя председателя Совета министров, полковник;

Муханов Федор Васильевич, 1912 г. рождения, уроженец Бронницкого района 
Московской области, русский, член КПСС, до ареста личный секретарь Берия, 
полковник

обвиняются

в том, что:
1. Они являлись на протяжении многих лет участниками преступлений изменни­

ческой группы заговорщиков, возглавлявшейся Берия и ставившей своей преступной 
целью использовать органы Министерства государственной безопасности как в 
центре, так и на местах против коммунистической партии и Правительства СССР 
в интересах иностранного капитала, стремившейся в своих вероломных замыслах 
поставить Министерство внутренних дел над партией и правительством для захвата 
власти и ликвидации советского рабоче-крестьянского строя в целях реставрации 
капитализма и восстановления господства буржуазии.

2. Указанные выше соучастники Берия по антисоветскому заговору длительное 
время помогали ему скрывать свое преступное прошлое и помогали ему проби­
раться к власти и оказывали активное содействие Берия в расправе с неугодными 
ему людьми.

3. Являясь наиболее приближенными лицами к врагу народа Берия, обвиняемые 
имели доступ к личным архивам Берия, в которых хранились сфабрикованные кле­
ветнические материалы на ответственных работников партийно-советских органов.

4. В период с марта по июнь 1953 года обвиняемые Шария, Людвигов, Ордынцев 
по указанию Берия проводили преступную деятельность, направленную на подрыв 
социалистического строительства в ГДР и странах народной демократии. Они со­
вместно обсуждали планы, направленные против мероприятий, проводимых партией 
и правительством. Они оказывали деятельное участие по активизации антисоветской 
деятельности остатков националистических элементов для подрыва дружбы народов 
и морально-политического единства советского общества.

5. Обвиняемый Шария, выполняя задание врага народа Берия, в 1945 г. выезжал 
по заданию последнего в Париж для поддержания связи с контрреволюционной 
эмиграцией, являющейся агентурой иностранных разведок, и помог Берия до­
ставить из Парижа в Москву и укрыть от законной ответственности родственника 
Берия — изменника Родины Шавдия, через которого Берия также поддерживал связи 
с контрреволюционной грузинской эмиграцией, т. е.:

Шария П. А. — в преступлениях, предусмотренных ст. ст.58-1 «а» и 58-11 УК 
РСФСР;

Мамулов С. С., Людвигов Б. А., Ордынцев Г. А. и Муханов Ф. В. — в престу­
плениях, предусмотренных ст. ст. 58-1 «б» и 58-11 УК РСФСР.
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Настоящее дело подлежит рассмотрению в Военной коллегии Верховного суда 
Союза ССР.

Обвинительное заключение составлено 
в г. Москве « » июня 1954 года.

Заместитель главного военного прокурора
генерал-майор юстиции Д. Китаев

РГАСПИ. Ф. 17. Оп. 171. Д. 475. Л. 1-35. Копия. Машинопись.

№ 1.166
Постановление Президиума ЦК КПСС от 1 июля 1954 г. 

о проекте обвинительного заключения на А. 3. Кобулова

Строго секретно 
Особая папка

Товарищ, получающий конспиративные документы, не мо­
жет не передавать, не знакомить с ними кого бы то ни было, 
если нет на то специальной оговорки ЦК.

Копировка указанных документов и делание выписок из них 
категорически воспрещается.

Отметка и дата ознакомления делается на каждом доку­
менте лично товарищем, которому документ адресован, и за 
его личной подписью.

Подлежит возврату в течение 24 часов 
в Канцелярию Президиума ЦК КПСС.

Пролетарии всех стран, соединяйтесь!

Коммунистическая Партия Советского Союза, 
ЦЕНТРАЛЬНЫЙ КОМИТЕТ

№ П70/ХХУ 

3.VII. 1954 г.
Тов. Руденко

Выписка из протокола № 70 заседания Президиума ЦК от 1 июля 1954 г.

Проект обвинительного заключения по делу Кобулова А. 3.
Принять предложение генерального прокурора СССР т. Руденко, изложенное в 

его записке от 16 июня 1954 г № 1686/сс.

СЕКРЕТАРЬ ЦК
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№ 111179
16.VI.54r.

Членам и кандидатам 
Президиума ЦК КПСС, 

секретарям ЦК КПСС

т. Хрущеву не посылали, 
т. Малику без подписей

Записка т. Руденко Р. от 16.VI.54 г. № 1686/сс

Особая папка

Проект обвинительного заключения по делу заключения по делу Кобулова А. 3. 

Получ[ено] 15 экз.

Протокол] Президиума] ЦК № 7 п. XXV
Совершенно секретно

Подлежит возврату 
в группу «Особой папки» 
Общего отдела ЦК КПСС

ЦК КПСС

Представляю пятнадцать экземпляров проекта обвинительного заключения по 
делу Кобулова А. 3.

Считаю, что собранными по делу материалами установлено активное участие
А. Кобулова в изменнической заговорщической деятельности Берия и есть все ос­
нования для направления дела в суд.

Прошу санкционировать предание А. Кобулова суду Военной коллегии Верхов­
ного суда СССР.

Приложение: 15 экземпляров обвинительного заключения, каждый на 23 листах 
(см. рассылку п. 1179).

Генеральный прокурор СССР [п.п.] Р. Руденко

16 июня 1954 г.
№ 1668/сс

Совершенно секретно

«Утверждаю»
Генеральньй прокурор СССР 
действительный государственный 
советник юстиции 
Р. Руденко 
« » июня 1954 года
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Обвинительное заключение

по делу обвинения 
Кобулова Амаяка Захарьевича 
по ст. ст. 58-1 «б» и 58-11 УК РСФСР

При расследовании дела об изменнической группе заговорщиков, возглавляемой 
врагом народа Берия, из этого дела постановлением генерального прокурора СССР 
от 14 сентября 1953 года были выделены в особые производства материалы по 
обвинению ряда участников заговорщической группы, в том числе и в отношении 
обвиняемого по настоящему делу Кобулова А. 3. (т. 1, л. д. 1).

Как установлено предварительным и судебным следствием и признано приго­
вором Специального судебного присутствия Верховного суда СССР по делу Берия 
и его сообщников, эта изменническая заговорщическая группа ставила своей пре­
ступной целью использовать органы МВД СССР против коммунистической партии 
и советского правительства, поставить МВД над партией и правительством для за­
хвата власти, ликвидации советского рабоче-крестьянского строя и восстановления 
капитализма в СССР.

Предварительным следствием по настоящему делу установлено, что Кобу- 
лов А. 3., являясь активным участником изменнической заговорщической группы 
Берия и других, совершил ряд тяжких государственных преступлений, направленных 
к осуществлению изменнических планов заговорщиков.

Многолетнее пребывание Кобулова в органах НКВД — МВД неразрывно связано 
с преступной деятельностью врага народа Берия.

Являясь сыном виноторговца в Грузии, проникнув при помощи своего родного 
брата — ближайшего соучастника Берия Кобулова Б. 3. (осужден Специальным 
судебным присутствием Верховного суда СССР к ВМН) в органы НКВД — МВД, 
Кобулов А. 3. на протяжении ряда лет, находясь на руководящей работе в этих орга­
нах, выполнял преступные поручения врага народа Берия, за что последний укрывал 
Кобулова от ответственности и продвигал по службе.

О преступных связях Кобулова А. 3. с Берия и особой близости их дали показания 
ряд допрошенных на следствии по настоящему делу лиц, в том числе арестованные 
участники заговорщической группы.

Так, арестованный в связи с делом Берия Рухадзе Н. М. на допросе 11 августа 
1953 г. показал:

«Кобулов А. 3. также является приближенным человеком Берия. Его выдвижение по 
работе было связано с выполнением поручений Берия в 1937 г., когда Кобулов работал 
в центральном аппарате НКВД Грузии в должности начальника отделения. В 1938 году 
Кобулов был назначен начальником Гагринского горотдела НКВД, а когда Берия пере­
шел на работу в Москву, Кобулов был назначен заместителем наркома внутренних дел 
Украинской ССР, фактически выполняя в это время обязанности наркома...

...Оба они —  Деканозов и Кобулов Амаяк перед войной, несомненно не без уча­
стия и рекомендации Берия, были направлены на работу в Германию, первый — на 
должность посла, а второй —  на должность первого советника посла. Считаю, что по 
своей подготовке и опыту дипломатической работы не соответствовали этим высоким
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постам и, по меньшей мере, странным является рекомендация этих людей Берия на 
дипломатическую работу в Германию» (т. л. д.).

Арестованный соучастник Берия — Деканозов В. Г. (осужден Специальным 
судебным присутствием Верховного суда СССР к ВМН) 29 августа 1953 года дал 
следующие показания:

«Советником посольства и одновременно резидентом работал Кобулов А. 3., кото­
рого, как мне известно, Берия хорошо знал, хорошо к нему относился и поддерживал» 
(т. л. Д.).

Свидетель Шиян В. В. 17 июня 1953 г. по этому вопросу показал:
«Из Грузии им (Берия) были отозваны братья Кобуловы Богдан и Амаяк, Декано­

зов, Милыптейн, Мамулов и ряд других лиц. На протяжении всей своей работы Берия 
выдвигал этих лиц, передвигая их по службе за собой, они были его хвостом и особо 
доверенными людьми» (т. л. д.).

Свидетель Иванов В. В. 14 октября 1953 г. показал:
«В период работы в НКВД СССР, с 1938 г., на посту наркома Берия окружил себя 

группой лиц, лично преданных ему и беспрекословно выполнявших любые его указания. 
К числу таких доверенных лиц Берия я отношу: Меркулова, Кобулова Б. 3., Кобулова А. 3.

...Все эти лица всячески превозносили Берия и были исполнителями всех его 
указаний» (т. л. д.).

Аналогичные показания в отношении обвиняемого Кобулова А. 3. дали также 
свидетели и обвиняемые: Визель Ю. С. (т. л. д.), Горлинский Н. Д. (т. л. д.), Урушад- 
зе Д. Л. (т. л. д.), Керкадзе М. И. (т. л. д.), Гульст В. Н. (т. л. д.), Кримян Н. А. (т. л. д.).

Вынашивая в изменнических целях с давних пор планы захвата власти, Берия 
избрал в качестве основного метода клевету, интриги, различные провокации про­
тив честных партийных и советских работников, стоявших на пути его враждебных 
Советскому государству замыслов и мешавших ему пробираться к власти. Берия 
и его сообщники учиняли расправу с неугодными для них людьми, не останавли­
ваясь перед актами произвола и беззакония, подлым образом обманывая партию и 
правительство.

Кобулов А. 3. еще в 1937 г., работая под руководством своего брата Кобулова Б. 3. 
в СПО НКВД Грузии, являлся активным участником этих злодеяний Берия.

Допрошенный по этому вопросу в качестве свидетеля Нацвлишвили М. Г. 20 но­
ября 1953 г. показал:

«По распоряжению Кобулова работники СПО, главным образом Савицкий, Кримян, 
Хазан, Ковальчук, Кобулов Амаяк... арестовывали какого-либо советско-партийного 
работника или сотрудника НКВД и без всяких материалов на арестованного начинали 
его допрашивать. Когда арестованный ни в чем не признавался, его начинали избивать 
до тех пор, пока он не начинал давать, как правило, вымышленные показания. Эти 
показания арестованного являлись основанием его обвинения и его расстреливали по 
решению тройки. Иногда признания арестованных подкреплялись показаниями сви­
детелей, которых допрашивали также с применением физического насилия» (т. л. д.).
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О фактах избиений арестованных в отделении СПО НКВД СССР, которым руко­
водил Кобулов А. 3., 10 мая 1954 г. показал также арестованный Хазан А. С. (т. л. д.).

В 1938 г. Кобулов А. 3. как доказавший свою преданность Берия и готовность 
выполнить любые преступные распоряжения последнего был назначен начальником 
Гагринского горотдела НКВД, сменив в этой должности Рухадзе.

Материалами следствия по делу Берия и других заговорщиков установлено, что 
в Гагринском горотделе по преступным указаниям Берия и Гоглидзе происходила 
фальсификация следственных дел, для чего применялись истязания и пытки аресто­
ванных, совершались массовые аресты невиновных людей.

Об обстановке, которая была создана в Гагринском горотделе НКВД, дают 
представление рапорт и показания быв[шего] заместителя начальника Гагринско­
го горотдела Васильева В. Н., который, выполняя свой партийный и служебный 
долг и решив разоблачить преступную деятельность заговорщиков, обратился по 
этому поводу с официальными рапортами и заявлениями в НКВД СССР и НКВД 
Грузинской ССР.

В 1937-1938 гг. Васильев В. Н. направил на имя быв[шего] наркома внутрен­
них дел СССР Ежова, быв[шего] замнаркома внутренних дел СССР Фриновского 
и быв[шего] наркома внутренних дел Грузинской ССР Гоглидзе (осужден к ВМН) 
несколько рапортов, в которых разоблачал преступную деятельность заговорщиков, 
направленную против партии и правительства.

Рапортом от 6 февраля 1938 г. Васильев доносил:
«19 марта 1937 г. рапортом на имя наркома внутренних дел СССР Ежова... мною 

было донесено о явном вредительстве в следственных делах Гагринского отдела НКВД... 
Ответа на свой рапорт я не получил, но вижу и своим партийным чутьем, и чекистским 
опытом, что вредительство в следработе, в создании заведомо дутых и «липовых» дел 
продолжается, причем это вредительство осуществляется оперработниками, для которых 
подхалимство и погоня карьеристического свойства «за орденами» —  все...» (т. л. д.).

В другом рапорте 27 марта 1938 г. Васильев, говоря о допросе одного из аресто­
ванных, сообщал:

«Началось с выставления в угол с поднятыми вверх руками и с лишения пищи, 
питья и возможности оправиться...

Второй период— битье: ...раздевали совершенно догола и били по нескольку часов 
подряд по чему попало...

Допускались такие «методы» —  делалась веревочная петля, которая одевалась на 
половые органы, а потом эта петля сдавливалась. Били по голове резиновой плетью (не 
думаю, чтобы от такого воздействия показания были яснее), давили на ноги каблуком 
сапога и т. д.

Словом, в кабинете днем и ночью стоял сплошной вой, крик и стоны...» (т. л. д.).
По этому вопросу Васильев В. Н. показал:

«С приходом Кобулова А. положение с избиением арестованных, фальсификацией 
протоколов допроса и другими нарушениями закона не изменилось. Кобулов, как и Ру­
хадзе, лично избивал арестованных. При нем теми же способами получали показания 
от арестованных и сочиняли протоколы...» (т. л. д.).

На допросе от 18 мая 1954 г. Васильев В. Н. дал следующие показания:
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«...Кобулов Амаяк лично избивал арестованных, фальсифицировал протоколы до­
просов и допускал другие нарушения закона. При Кобулове в 1937 году у арестованных 
получались показания путем вымогательства и избиений. Я лично несколько раз видел, 
как Кобулов А. в своем кабинете в Гагринском горотделе НКВД сам избивал арестован­
ных палкой, предварительно укладывая арестованных на пол...» (т. л. д.).

Узнав о содержании рапортов Васильева, Кобулов А. 3. подверг Васильева пресле­
дованию и травле, обвинил в либерализме к врагам народа, в клевете на руководство 
НКВД Грузии и поставил вопрос об исключении его из партии.

Свидетель Васильев В. Н. по этому вопросу показал:
«Спустя непродолжительное время, Кобулов на одном из очередных партийных 

собраний выступил с целым докладом, в котором обвинял меня в либерализме, в том, 
что я мешаю органам НКВД бороться с врагами, пишу доносы в Москву, клевещу на 
руководство Грузии, потворствую врагам и что мне не место работать в органах НКВД. 
Кобулов в заключение внес предложение рассмотреть обо мне вопрос в партийном 
порядке как о клеветнике на руководство органов НКВД с последующими выводами...

...После этого я с работы был снят. Месяцев пять проходил без работы в ожидании 
ареста, а затем меня исключили из партии...» (т. л. д.).

Подтверждая эти показания, Васильев В. Н. на допросе от 18 мая 1954 года заявил: 
«...Проработав со мной в Гаграх несколько месяцев, Кобулов А. поставил вопрос 

на партийном собрании об исключении меня из партии за клевету на работников 
НКВД. Я считаю, что Кобулов А. в данном случае выполнял задание быв[шего] наркома 
внутренних дел Грузии Гоглидзе и др., так как вопрос обо мне был предрешен еще в 
Тбилиси. Докладывал на партийном собрании обо мне Кобулов А. Он обвинил меня в 
том, что я мешаю органам НКВД бороться с врагами народа, клевещу на руководство 
НКВД Грузии, либерально отношусь к врагам и т. п. Все выступление Кобулова А. на 
партийном собрании было направлено против меня исключительно за направление 
мною рапортов в Москву, разоблачавших преступную деятельность быв[ших] работ­
ников НКВД Грузии, и в частности быв[ших] работников Гагринского горотдела НКВД 
Рухадзе и др. На партийном собрании Кобулов совершенно не говорил о каких-либо 
других служебных проступках с моей стороны...» (т. л. д.).

Таким образом, установлено, что, помогая Берия скрывать преступления участ­
ников заговорщической группы, А. Кобулов подвергал преследованиям и травил 
честных работников органов НКВД, решивших разоблачить заговорщиков (т. л. д.).

Вскоре после этого Берия назначил Кобулова А. на должность народного комис­
сара внутренних дел Абхазии.

Заняв в 1938 году должность народного комиссара внутренних дел СССР, Берия 
назначил своих соучастников по преступной деятельности в Грузии на руководящие 
должности как в самом аппарате НКВД СССР, так и на периферии.

Кобулов А. 3. в числе наиболее активных сообщников Берия в ноябре 1938 г. 
был отозван из Грузии и назначен на должность заместителя наркома внутренних 
дел Украинской ССР. Фактически в то время он выполнял обязанности комиссара 
внутренних дел Украины.
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Используя положение народного комиссара внутренних дел СССР, Берия со­
вершил в этот период ряд изменнических актов, направленных к ослаблению обо­
роноспособности СССР, к подрыву деятельности советской разведки за рубежом, в 
первую очередь против гитлеровской Германии.

Именно в это время Кобулов А. 3. по рекомендации Берия был назначен первым 
советником посольства СССР и резидентом разведки НКВД СССР в Германии.

Осуществляя изменнические планы Берия, Кобулов А. 3. развалил работу раз­
ведки НКВД в Берлине и систематически представлял Правительству СССР дезин­
формационные материалы.

Взятый в плен советскими войсками во время Отечественной войны быв[ший] 
сотрудник германской военной разведки «Абвер штелле Берлин» Мюллер Зигфрид 
на допросах 1 июня 1945 г. и 21 мая 1947 г. показал, что, работая советником по­
сольства СССР в Германии, Кобулов вел себя так, что германская разведка, зная, что 
Кобулов является резидентом советской разведки, подставила ему своего агента, 
который, будучи завербован Кобуловым, снабжал последнего дезинформационными 
материалами, передававшимися Кобуловым в Москву.

Мюллер на допросе показал:
«Нам удалось установить, что советник советского посольства Кобулов проводил 

в Германии разведывательную работу... Кобулову с августа 1940 г. был подставлен 
агент германской разведки латыш Берлингс, который по нашему заданию длительное 
время снабжал его дезинформационным материалом... Кобулов в беседах с Берлингсом 
выбалтывал ему некоторые данные о политике советского правительства в германском 
вопросе...» (т. л. д.).

В письме Главного разведывательного управления МВД СССР от 7 октября 
1953 г. Прокуратуре СССР по вопросу получения сведений Кобуловым А. 3. от этого 
агента говорится следующее:

«Агент «Л» был завербован в августе 1940 г. и находился на связи у резидента 
НКВД СССР в Берлине Кобулова А. 3. до июня 1941 г.

Из материалов дела на «Л» видно, что «Л» представлял информацию по внешней 
политике Германии, часть которой направлялась Берия в ЦК ВКП(б)...

На протяжении всего времени сотрудничества с советской разведкой «Л» не­
однократно сообщал Кобулову А. о стремлении Гитлера к улучшению отношений с 
Советским Союзом и о том, что Германия будет предпринимать все, чтобы избежать 
войны на два фронта.

Как показали дальнейшие события, эта «информация» являлась чистейшей дез­
информацией, передаваемой нам через «Л» чиновниками германского Министерства 
иностранных дел и бюро пропаганды, с которыми он был связан...» (т. л. д.).

Следует указать также, что этому агенту германской разведки Кобулов А. 3. 
уплачивал за «информацию» от 300 до 500 германских марок ежемесячно (т. л. д.).

Неоднократно переходивший нелегально границы СССР агент германской раз­
ведки, использовавшийся Берия для тайных связей с грузинскими меныневиками- 
эмигрантами и в 1952 году осужденный за шпионаж к 25 годам лишения свободы 
Беришвили Ш. Н. по вопросу о провале Кобуловым и Деканозовым разведывательной 
работы в Германии дал 19 января 1954 г. следующие показания:
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«Берия выдвинул на пост советника в Берлине своего близкого человека Яна [так 
в тексте. —  Ред.] Кобулова, брата своего близкого соратника Богдана Захарьевича, 
который был послан в Германию вместе с другим соратником Берия —  Деканозовым, 
который был назначен, видимо стараниями самого Берия, там послом. Ян Кобулов, 
кроме обязанности советника, руководил там работой советской разведки, и в этой 
работе он прямо оскандалился, не только себя оскандалил, но опозорил и советскую 

разведку...
И вместо того, чтобы за такой скандал и провал всей очень важной работы при­

влечь к ответственности Яна Кобулова, Берия, видимо из своих темных целей, дал ему 

повышение и назначил его наркомом внутренних дел Узбекской ССР.
О настоящем скандале и полном провале работы разведки в Германии под руковод­

ством Яна Кобулова за границей появились даже очень меткие и забавные анекдоты. Не 
может быть, что о заметках, фельетонах, карикатурах и насмешках, которые появлялись 
на страницах газет, Берия не знал. После всего этого простое приличие требовало, чтобы 
Я. Кобулова на время припрятать где-нибудь не на очень видную работу, если не хотел 
привлечь его к ответственности...

...Когда члены советской миссии из Германии прибыли в Стамбул и жили на паро­
ходе «Сванетия», турки говорили (и ответственные лица, а не какие-нибудь невежды), 
что чего же ждут Деканозов и Кобулов и почему же не бросаются в море от такого по­
зора и скандала в Берлине, тем паче, что их на родине ждет смертная казнь, и как они 
все были поражены, когда получили оба такие высокие посты.

И в особенности были поражены назначением Кобулова, тогда как были все уве­
рены, что его обязательно накажут, т. к. из донесений из Берлина от своих людей все 
знали хорошо, как там оскандалился Кобулов и как гестапо подсовывало ему своих 
людей в лице агентов, а тот давал им большие деньги... А японцы мне прочли доне­
сение о провале Кобулова из Берлина, и когда они читали —  за живот держали руки и 

хохотали...» (т. л. д.).
В 1941 г., по возвращении в СССР, Кобулов за развал разведывательной работы 

в Германии не только не был предан суду, но Берия, укрыв Кобулова от ответствен­
ности, назначил его наркомом внутренних дел Узбекистана.

Состоя в этой должности, Кобулов продолжал проводить в жизнь вражескую 
линию Берия, направленную на противопоставление органов НКВД партии и пра­
вительству.

Допрошенный в качестве свидетеля бывш[ий] начальник Бухарского облуправ­
ления НКВД Алиев Т. по этому вопросу 22 августа 1953 г. показал следующее:

«Кобулов вместо того, чтобы принять нужные меры по моему рапорту, в но­
ябре 1941 г. вызвал меня в Наркомат внутренних дел и стал обвинять в том, что 
я неосновательно арестовал Ш адыева... и предложил немедленно освободить его 
из-под стражи.

Когда я попросил Кобулова дать на этот счет письменное указание, он в грубой 
форме оскорбил меня и заявил: «Мне доверяет Берия, Он и послал меня на работу в 
Узбекистан. До этого я работал в посольстве в Германии, и доверяли мне и Берия, и 
правительство... Таких, как ты, я выгоню совсем из органов.
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Ты не имеешь права информировать ЦК о том, что мы делаем. Если возникнет 
необходимость, будем сами разрабатывать любого работника ЦК и репрессировать». 
После таких разговоров Кобулов выгнал меня из кабинета» (т. л. д.).

Следствием также установлено, что Кобулов А. 3. как соучастник Берия знал о 
той преступной интриганской борьбе, которую в течение ряда лет вел Берия против 
выдающегося деятеля коммунистической партии и Советского государства Серго 
Орджоникидзе.

Кобулову было известно, что в отношении Серго Орджоникидзе по заданию 
Берия путем вымогательства ложных показаний у арестованных собирались кле­
ветнические материалы.

Допрошенный в качестве свидетеля начальник ХОЗО МВД Узбекской ССР Ка­
спаров А. Д. 22 марта 1954 года по этому вопросу показал:

«В 1943 или в 1942 году мы с Кобуловым ехали в Москву. Ехали мы в его ваго­
не. На одной из станций, уже после Куйбышева, как-то утром, примерно часов в 11, 
поезд наш стоял и ожидал встречного поезда. Поезд этот вел паровоз серии «С. О.», 
т. е. Серго Орджоникидзе. Мы с Кобуловым стояли в вагоне у окна. Когда я увидел 
паровоз, ведущий встречный поезд, я сказал Кобулову, что товарищ Орджоникидзе 
сделал очень много для Советского государства и оставил о себе хорошую память. 
Кобулов ответил: «Что он сделал или нет, это не важно, но если бы он не умер, его бы 
арестовали». К этому Кобулов добавил, что на Орджоникидзе якобы была целая кипа 
материалов...» (т. л. д.).

В 1944 г. Берия вызвал Кобулова А. 3. в Москву и назначил на должность за­
местителя начальника Главного управления НКВД СССР по делам военнопленных 
и интернированных. В 1951 г. Кобулов был назначен начальником Управления по 
делам военнопленных и заместителем начальника ГУЛАГа.

Следствием установлено, что и в этот период Кобулов А. 3. активно осуществлял 
преступные планы заговорщиков, направленные к подрыву и ослаблению советской 
разведки.

Кроме того, установлено, что Кобулов подчеркивал свою близость к Берия и вос­
хвалял последнего. В то же время Кобулов открыто высказывался против партийного 
контроля за органами НКВД.

Данное обстоятельство подтверждено следующим установленным следствием 
фактом.

До назначения Кобулова А. 3. на должность заместителя начальника Главного 
управления НКВД СССР по делам военнопленных и интернированных, оперативный 
отдел этого управления в 1942 и 1944 гг. активно проводил вербовку агентуры среди 
военнопленных на послевоенный период.

Еще в процессе приемки дел оперативного отдела Кобулов А. 3., ссылаясь на 
указание Берия, пытался прекратить вербовку агентуры.

На возражение работников управления и заявление их о том, что эта работа 
проводится по личному указанию секретаря ЦК КПСС А. С. Щербакова, Кобулов 
заявил, что он признает указания, только исходящие от Берия, и что не дело Щерба­
кова вмешиваться в дела, которыми занимается Берия.
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Бывш[ий] начальник оперативного отдела данного управления Швец Л. Г., будучи 
допрошен по этому вопросу в качество свидетеля, 2 марта 1954 г. показал:

«Оспаривая отрицательную характеристику этой работы, данную А. Кобуловым, 
и возражая против его намерения ликвидировать ее, я тогда докладывал А. Кобулову, 
что эта работа проводится нами по прямым указаниям А. С. Щербакова. В ответ на мои 
протесты и возражения А. Кобулов трижды подчеркивал, что он действует по личным 
указаниям Берия и что никаких иных, кроме этих указаний, он не признает и что не дело 
А. С. Щербакова вмешиваться в дела, которыми занимается Берия» (т. л. д.).

После кончины И. В. Сталина, когда реакционные империалистические силы 
активизировали подрывную деятельность против Советского государства, Берия 
перешел к форсированным действиям для достижения своих преступных целей, 
прежде всего путем использования органов МВД для захвата власти. Став в марте 
1953 г. министром внутренних дел СССР, Берия начал усиленно продвигать на 
руководящие должности в Министерстве внутренних дел участников заговорщи­
ческой группы.

Уверенный в безусловной преданности Кобулова А. 3., Берия назначил его за­
местителем начальника контрольной инспекции при Министерстве внутренних 
дел СССР, несмотря на то что Кобулов как работник ГУЛАГа подлежал передаче в 
Министерство юстиции СССР.

Организуя так называемую контрольную инспекцию, Берия придавал ей особое 
значение. По замыслу Берия, инспекция не ограничивалась контрольными функци­
ями, а должна была иметь «наиболее ценную» агентуру и вместе с тем выполнять 
особые указания Берия. Состав инспекции был назначен в своем большинстве из 
числа скомпрометированных по работе, но лично преданных Берия работников.

Начальником контрольной инспекции был назначен незаконно освобожденный 
Берия из тюрьмы Райхман Л. Ф. (арестован в связи с делом Берия).

Как Райхман, так и Кобулов, выполняя указания Берия, начали свою деятель­
ность в контрольной инспекции с вербовки агентуры из числа лиц, освобождавшихся 
Берия из-под стражи.

По указанию Берия в распоряжение Райхмана и Кобулова было выделено для 
связи с агентурой несколько конспиративных квартир.

Райхман завербовал в агенты инспекции несколько человек из числа лиц, ос­
вобождавшихся из-под стражи и имевших возможность соприкасаться с составом 
руководящих партийно-советских работников, а Кобулов пытался завербовать осво­
бождавшегося из тюрьмы бывш[его] сотрудника МВД СССР Храмелашвили, однако 
по распоряжению Берия последний после освобождения был назначен на должность 
старшего] инспектора в ту же контрольную инспекцию (т. л. д.).

Берия насаждал мнение о своей особой роли в государстве. Являясь одним из 
ближайших соучастников Берия, Кобулов А. 3. открыто поддерживал это мнение, 
восхваляя Берия и полностью поддерживая преступные установки последнего на 
противопоставление органов МВД партии и правительству.

Отказавшийся выполнять преступное задание Берия в сборе клеветнических 
сведений по поводу деятельности партийных органов на Украине, сообщивший об 
этом преступном задании секретарю ЦК КП Украины и за это подвергавшийся пре-
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следованиям со стороны Берия бывш[ий] начальник УМВД по Львовской области, 
ныне министр внутренних дел Украины Строкач Т. А., 4 июля 1953 г. по этому во­
просу показал следующее:

«Находясь в Москве в июне с. г., я хотел попасть на прием к Берия и к Кобуло- 
ву Б. 3., но не был принят.

Тогда я, зная особую приближенность к Берия заместителя начальника инспекции 
для контроля и особых поручений при министре Кобулова Амаяка Захаровича, зашел 
к нему и рассказал о снятии меня с работы и о том, что я до сих пор не могу получить 

нового назначения.
Кобулов А. 3. стал упрекать меня в том, что я доложил секретарю обкома партии 

об указаниях, полученных мною от Мешика. При этом Кобулов мне сказал: «Вы не 
учли того, что к руководству МВД СССР пришел Берия и что теперь органы МВД 
не будут в такой зависимости от партийных органов, как это было раньше. Вы не 
представляете себе, какими правами пользуется Берия. Он решительно ломает все 
старые порядки не только в нашей стране, но и в странах народной демократии. 
Не надо бояться, что начальник УМВД или министр внутренних дел республики 
попадет в опалу перед партийными органами. Вот вам свежий пример: Мельников 
напоролся на Мешика и полетел. Полетел, несмотря даже на то, что он был в Пре­
зидиуме ЦК КПСС».

Изложенные выше факты привели меня к выводу о том, что действия Берия, Ме­
шика, Милыптейна, Кобулова Б. 3., Кобулова А. 3. и других главарей этой банды есть 
единая линия: противопоставления органов МВД партии, стремления стать над партией 
и правительством и провести свои бонапартистские замыслы» (т. л. д.).

Эти показания свидетель Строкач Т. А. подтвердил в судебном заседании Специ­
ального судебного присутствия Верховного суда СССР 18-23 декабря 1953 г. (т. л. д.).

В тот же период времени Берия и его сообщники под видом борьбы с извра­
щениями политики партии в национальном вопросе стали проводить линию на 
активизацию остатков буржуазно-националистических элементов в союзных ре­
спубликах. Добиваясь смещения русских работников со всех должностей в союзных 
республиках, заговорщики преследовали цель подорвать дружбу народов СССР с 
великим русским народом.

И в этом вопросе Кобулов А. 3. также являлся не только единомышленником 
Берия, но и активным проводником его преступных замыслов.

Из показаний свидетеля —  секретаря парткома аппарата МВД СССР в Германии 
Никитина И. Н. и объяснений заместителя начальника политотдела Советской кон­
трольной комиссии в Германии Матвеева М. видно, что Кобулов А. 3. в мае — июне 
1953 г., будучи в командировке в Германии по выполнению специальных заданий 
Берия, допускал среди работников аппарата МВД СССР явно антисоветские вы­
сказывания, повторяя и сочувственно комментируя клеветнические измышления 
американской пропаганды по вопросам внешней политики Советского Союза и 
агрессии США против Корейской Народно-Демократической Республики (т. л. д.).

Кроме того, Кобулов А. заявлял, что русские должны быть удалены со всех от­
ветственных постов в национальных республиках и публично полностью одобрял
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вражеские действия Берия в прибалтийских республиках, в западных областях 
Украины, на Кавказе, направленные к тому, чтобы посеять вражду и рознь между 
народами союзных республик и великим русским народом.

Специальным судебным присутствием Верховного суда СССР, рассматривавшим 
дело Берия и других заговорщиков, и предварительным следствием по этому делу 
было установлено, что преднамеренные преступные нарушения социалистической 
законности являлись для участников заговора одним из основных методов их вра­
жеской деятельности против Советского государства. С этой целью заговорщики 
пытались разложить подчиненный им оперативный и следственный аппарат, вну­
шая, что нормы советских законов вообще неприменимы к ведению следствия и к 
оперативной деятельности органов МВД.

И в этом отношении А. Кобулов являлся одним из активных участников заго­
ворщической деятельности, лично допуская грубые и преднамеренные нарушения 
социалистической законности и подстрекая к тому же своих подчиненных.

Выше изложены факты подобных действий Кобулова, относящиеся к 1937— 
1938 гг. Однако установлено, что таковой же была преступная деятельность Кобулова 
на протяжении всех последующих лет.

Так, 23 июля 1952 г. Кобулов А. 3., являясь заместителем начальника ГУЛАГа 
и находясь в командировке в Ахтубинском лагере «Сталинградгидрострой», де­
монстративно, в присутствии руководящего персонала и прокурора лагеря, подверг 
избиению заключенного Иванова.

Допрошенный по этому вопросу прокурор лагеря Мороков В. Д. 6 ноября 1953 г. 
показал:

«Приехал в лагерь примерно в 12 часов ночи и, пройдя жилую зону, узнал, что 
Кобулов находится в кабинете оперуполномоченного. Я направился туда. Когда я вошел 

в кабинет, то увидел следующее:
В кабинете оперуполномоченного находились представители ГУЛАГа МВД СССР, 

заместитель] начальника строительства подполковник Воробьев и ряд других офицеров. 
Кобулов в это время избивал заключенного Иванова. В момент, когда я вошел, Кобу­
лов нанес удар кулаком Иванову, отчего последний ударился о стенку. Подполковник 

Воробьев, увидя меня, крикнул Кобулову: «Прокурор здесь...» Кобулов обернулся, 
увидел меня и сказал, выражаясь нецензурно в адрес прокуратуры, что ему все равно, 
кто бы ни пришел... Кобулов вышел из кабинета, и я в это время узнал, что он приехал 

по заданию ЦК КПСС для проверки жалобы заключенных о нарушениях законности 

в лагере» (т. л. д.).
Заключенный Иванов И. Н. на допросе 24 июля 1952 г. показал:

«Генерал, фамилии которого я не знаю, обратился ко мне и стал меня расспраши­
вать о моей жизни. Я ему стал рассказывать. В это время генерал ударил меня кулаком 
по голове, затем по лицу и стал пинками ног меня избивать в присутствии указанных 

выше лиц. Когда он закончил меня избивать, к генералу подошел один из офицеров и 

сказал ему, что приехал прокурор. В ответ на это генерал, выражаясь нецензурными 

словами, заявил: «Ну и что же, что прокурор?».
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Как только вошел в комнату прокурор, я обратился к нему и спросил: «За что меня 
избивают, ведь я человек!» После вмешательства прокурора меня немедленно этапи­
ровали в тюрьму» (т. л. д.).

Судебно-медицинским осмотром заключенного Иванова, произведенным 
24 июля 1952 г., обнаружено следующее: поверхностная ссадина на левой щеке, 
отек и резкая болезненность в области левого сосцевидного отростка, стенки 
наружного слухового прохода левого уха также отечны, на них следы засохшей 
крови.

В соответствии с изложенными выше обстоятельствами дела Кобулов Б. 3. был 
привлечен к следствию в качестве обвиняемого в совершении преступлений, пред­
усмотренных ст. ст. 58-1 «б» и 58-11 УК РСФСР (т. л. д.).

Допрошенный на предварительном следствии обвиняемый Кобулов А. 3. вино­
вным себя не признал, пытался голословно отрицать предъявленное ему обвинение 
и опорочивать лиц, разоблачавших на следствии его преступную деятельность, 
объявлял голодовки и отказывался подписывать протоколы допросов, однако вино­
вность его доказывается:

1) Показаниями осужденных и арестованных участников заговорщической груп­
пы: Рухадзе Н. М , Деканозова В. Г., Беришвили Ш. Н., Райхмана Л. Ф., Рапава А. Н., 
Мамулова С. С., Савицкого К. С., Хазана А. С.

2) Показаниями свидетелей: Никитина И. Н., Строкача Т. А., Морокова В. Л., 
Иванова И. Н., Швеца Л. Г., Алиева Т., Будякова Г. Н., Васильева В. Н., Нацвлиш- 
вили М. Г., Гульста 3. Н., Керкадзе М. И., Урушадзе Л. Л., Горлинского Н. Д., Визе- 
ля Ю. С., Иванова В. В., Шляпа В. В., Алахвердова Г. С., Жукова Г. С., Якобашви­
ли М. А.

3) Приобщенными к делу документами.

На основании изложенного
Кобулов Амаяк Захарьевич, 1906 года рож­
дения, уроженец г. Тбилиси Грузинской ССР

обвиняется

в том, что он:
1) Являлся участником преступной изменнической группы заговорщиков, ставив­

шей своей преступной целью использовать органы Министерства внутренних дел как 
в центре, так и на местах против коммунистической партии и Правительства СССР, 
в интересах иностранного капитала, стремившейся в своих вероломных замыслах 
поставить Министерство внутренних дел над партией и Правительством для захвата 
власти и ликвидации советского рабоче-крестьянского строя в целях реставрации 
капитализма и восстановления господства буржуазии.

2) Добиваясь осуществления изменнических планов захвата власти, Кобулов А. 3. 
совместно с другими участниками заговорщической группы расправлялся с неугод­
ными или опасными для заговорщиков людьми путем фальсификации следственных
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дел, применения избиений к арестованным для вымогательства клеветнических 
показаний и расправ с невиновными людьми.

3) Действуя в интересах иностранного капитала, Кобулов А. 3. вместе с другими 
заговорщиками способствовал преступной деятельности иностранных разведок и 
совершил изменнические действия, направленные к подрыву советской разведки в 
гитлеровской Германии.

4) В тех же изменнических целях Кобулов А. 3. принял непосредственное уча­
стие в попытке активизировать антисоветскую деятельность остатков буржуазных 
националистических элементов для подрыва дружбы народов и морально-поли­
тического единства советского общества, т. е. в преступлениях, предусмотренных 
ст. ст. 58-1 «б» и 58-11 УК РСФСР.

Настоящее дело подлежит рассмотрению Военной коллегии Верховного суда 
СССР.

Обвинительное заключение составлено
в г. Москве « » июня 1954 г.

Следователь по важнейшим делам
Прокуратуры Союза ССР
государственный советник юстиции III класса К. Каверин

РГАСПИ. Ф. 17. Оп. 171. Д. 475. Л. 36-60. Копия. Машинопись.

№ 1.167
Постановление Президиума ЦК КПСС от 22 июля 1954 г. 

о проекте обвинительного заклю чения на С. Р. М ильштейна

Строго секретно  
Особая папка

Товарищ, получающий конспиративные документы, не мо­
жет не передавать, не знакомить с ними кого бы то ни было, 
если нет на то специальной оговорки ЦК.

Копировка указанных документов и делание выписок из них 
категорически воспрещается.

Отметка и дата ознакомления делается на каждом доку­
менте лично товарищем, которому документ адресован, и за 
его личной подписью.

Подлежит возврату в течение 24 часов 
в Канцелярию Президиума ЦК КПСС.

П ролет арии всех стран, соединяйтесь!
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Коммунистическая Партия Советского Союза, 
ЦЕНТРАЛЬНЫЙ КОМИТЕТ

№ П73/ХХУШ 

24.VII.1954 г.
Тов. Руденко

Выписка из протокола № 73 заседания Президиума ЦК от 22 июля 1954 г.

О деле Мильштейна С. Р.

Принять предложение генерального прокурора СССР т. Руденко, изложенное в 
его записке от 10 июля 1954 года № 1721/сс.

СЕКРЕТАРЬ ЦК

Особая папка 
Совершенно секретно

Прот[окол] Президиума] ЦК № 73 п. XXVIII

Подлежит возврату в 
группу «Особой папки» 

Общего отдела ЦК КПСС

ЦК КПСС

Представляю шестнадцать экземпляров обвинительного заключения по уголов­
ному делу по обвинению Мильштейна С. Р.

Считаю доказанным активное участие Мильштейна в преступной деятельности 
изменнической заговорщической группы Берия, Меркулова, Кобулова и др. Прошу 
санкционировать направление дела по обвинению Мильштейна для судебного рас­
смотрения в Военную коллегию Верховного суда СССР.

Приложение: 16 экземпляров обвинительного заключения, каждый на 31 стр.

Разослано чл. П резидиума Ц К  за  №  П1302)

Генеральный прокурор СССР [п.п.] Р. Руденко

10 июля 1954 года 
№ 1721/сс
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Совершенно секретно
«Утверждаю»

Генеральный прокурор СССР 
действительный государственный 
советник юстиции 
Р. Руденко
« » июля 1954 года

Обвинительное заключение

по делу № 0071
по обвинению Мильштейна Соломона 
Рафаиловича по ст. ст. 58-1 п. «б» 
58-11 УК РСФСР

В процессе следствия по делу изменнической группы заговорщиков, возглавля­
емой Берия, постановлением генерального прокурора СССР от 14 сентября 1953 г. 
были выделены в особые производства материалы по обвинению ряда участников 
этой заговорщической группы, в том числе и обвиняемого по настоящему делу 
Мильштейна С. Р. (т. 1, л. д.).

Предварительным следствием и приговором Специального судебного при­
сутствия Верховного суда СССР от 23 декабря 1953 года было установлено, что 
изменническая заговорщическая группа, участником которой являлся обвиняемый 
Милынтейн С. R, ставила своей преступной целью использовать органы МВД СССР 
против партии и правительства для захвата власти, ликвидации советского рабоче­
крестьянского строя и восстановления капитализма в СССР. Конкретно в отноше­
нии обвиняемого Мильштейна С. Р. следствием по настоящему делу установлено 
следующее:

Милынтейн С. Р. — выходец из семьи подрядчика на железной дороге, все 
родственники которого после революции выехали в Америку, а один из братьев 
впоследствии был расстрелян за шпионаж в пользу польской разведки, работал с 
1922 года на технической работе в Особом отделе Закавказской ЧК, в 1926 году был 
назначен Берия, работавшим тогда председателем Грузинского ГПУ, на должность 
секретаря коллегии ГПУ Грузинской ССР и своим личным секретарем.

С помощью Берия Мильштейн в 1927 г. вступает кандидатом в члены ВКП(б), 
а в 1929 году по рекомендации Берия Мильштейн принимается в члены ВКП(б).

С этого времени вся последующая деятельность Мильштейна связана с Берия.
В 1931 году, когда Берия перешел на партийную работу, добившись поста се­

кретаря ЦК КП(б) Грузии и секретаря Закавказского краевого комитета ВКП(б), в 
числе других близких ему лиц Берия перевел и Мильштейна в аппарат ЦК КП(б) 
Грузии, назначив его заведующим особым сектором ЦК, а затем помощником се­
кретаря ЦК. В 1937 году Берия выдвинул Мильштейна на руководящую партийную 
работу — секретарем райкома, а в 1936 году — третьим секретарем Тбилисского 
горкома КП(б) Грузии.
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В период работы в Грузии с 1926 по 1938 год Милыптейн, будучи близким, 
доверенным человеком Берия, вместе с Меркуловым, Деканозовым, Кобуловым, 
Гоглидзе, Церетели, Мамуловым, Мичуриным-Равер, Рапава и другими участниками 
преступной заговорщической группы, сколоченной Берия, активно содействовал 
карьеристическим целям Берия, участвовал в интриганской и провокационной 
деятельности Берия и других участников группы, выполнял преступные поручения 
Берия. Многочисленные свидетели, допрошенные по делу, и арестованные участники 
заговорщической группы дали подробные показания о близости Милынтейна и Берия 
и совместной преступной деятельности в этот период времени.

Враг народа Кобулов Б. 3., входивший в ядро заговорщической группы, сколо­
ченной Берия, 7 декабря 1953 г. показал:

«Мильштейна я знаю с 1927 года, когда он был назначен секретарем Берия в 
ЧК —  ГПУ Грузии вместо Деканозова, выдвинутого Берия на оперативную работу в 
секретный отдел. С первых же дней работы в этой должности Милыптейн произвел 
впечатление на местный оперсостав, к числу которого относился и я, как хитрый, про­
нырливый человек, близко стоящий к Берия. Существовало в тот период мнение, что 
разговоры с Мильштейном надо вести осторожно, так как любая опрометчивая фраза 
станет достоянием Берия. Назначению Мильштейна оперсостав удивлялся, так как 
Милыптейн в то время был беспартийным человеком и, понятно, не владел местным 
языком, что для дела было необходимо. Однако вскоре Милыптейн, как помнится, по 
рекомендации Берия был принят кандидатом, а затем членом ВКП(б). Еще до перехода 
Берия на партийную работу, Милыптейн считался одним из наиболее приближенных и 
доверенных лиц к Берия и был в курсе всей политики, проводимой Берия в ГПУ Грузии 
и Закавказья. В числе лиц, которых Берия взял с собой из ГПУ на партийную работу, 
был и Милыптейн. Это вызвало недоуменные настроения, т. к. ни по партстажу, ни по 
опыту работы, ни по знанию языка Милыптейн не подходил для этой роли, тем более 
когда он был назначен секретарем райкома одной из тбилисских парторганизаций. Эта 
районная организация, безусловно по инициативе и под руководством Мильштейна, 
во время городских партсобраний или конференций, а также массовых праздничных 
демонстраций особенно изощрялась в восхвалении и превозношении Берия.

Милыптейн был близок к Берия и в быту. В Грузии они проживали в одном доме, 
были знакомы семьями, и, безусловно, во время работы в Грузии Милыптейн был 
близок к Берия наряду с такими лицами, как Меркулов, Деканозов и Рапава» (т. л. д.).

Другой участник заговорщической группы арестованный Мичурин-Равер 
23 июля 1953 года показал:

«Я должен сказать как человек, длительное время знавший его и наблюдавший за 
ним, что Берия был всегда властолюбивым и стремившимся к диктаторству. Это ярко 
проявлялось во время пребывания его в Азербайджане и в Грузии.

Берия убирал неугодных ему людей, делая это под видом их разоблачения как вра­
гов народа или как не справившихся с руководством. Как мне теперь стало понятным, 
делая свою карьеру сначала по линии органов ВЧК —  ОГПУ —  НКВД, а затем по линии 
партийного руководства в Грузии и в Закавказье, Берия сумел весьма быстро реализо­
вать свои цели и стать на положение «вождя» грузинского народа. В этом ему активно 
помогала группа чекистских работников, приближенных им к себе. В эту группу особо

680



доверенных людей Берия входили в Грузии: Садая, Меркулов, Кобулов Б., Кобулов А., 
Мильштейн, Деканозов, Цанава, Гоглидзе, Рапава, Церетели, позднее Рухадзе; в других 
республиках Закавказья— Багиров, Агрба, Мугдуси, Цатуров и другие. Всех этих людей, 
кроме Багирова, Берия сам выдвигал на руководящую работу в чекистских органах, а 
затем, когда он возглавил Закавказский краевой комитет ВКП(б) и ЦК КП Грузии, то 
расставил своих людей на руководящие государственные и партийные посты» (т. л. д.).

Материалами предварительного и судебного следствия по делу Берия и его со­
участников было установлено, что заговорщики на протяжении всего времени до 
момента их разоблачения стремились уйти от партийного контроля, поставить ор­
ганы МВД над партией и правительством для осуществления своих изменнических 
целей — захвата власти. Эта вражеская линия на противопоставление органов НКВД 
партийным органам проводилась заговорщиками еще в бытность Берия председа­
телем ГПУ Грузии. В этом отношении характерны показания осужденного ныне и 
отбывающего наказание за контрреволюционную деятельность соучастника Берия 
в период его работы в Закавказье — свидетеля Цатурова, являвшегося в то время 
секретарем партийной организации Закавказского и Грузинского ГПУ, который на­
ряду с Берия, Меркуловым, Деканозовым и другими заговорщиками указал и на роль 
Мильштейна в этой преступной деятельности:

«Благодаря интригам, иезуитской хитрости, макиавеллистским приемам борьбы 
за первое место Берия достиг своей цели —  стал председателем Закавказского] ГПУ...

...Уже в то время Берия стремился оторвать чекистский аппарат от партийного влия­
ния, изолировать его, превратить его в особый орган, подчиняющийся только ему одному...

Укрепив организационно аппарат Закавказского] ГПУ и расставив везде на руко­
водящих должностях приближенных к нему лиц, Берия начинает активно участвовать в 
партийной жизни Заккрайкома. Он стремится завоевать доверие Серго Орджоникидзе, 
к которому часто ездил советоваться по различным вопросам. Берия ввел составление 
аппаратом Закавказского] ГПУ обязательных специальных политинформаций не 
общего характера с освещением деятельности отдельных руководителей, групп. Эти 
политинформации корректировались Меркуловым, Милыптейном, Деканозовым. 
Берия достиг своей цели, он втерся в доверие к Орджоникидзе, именем которого он 
повсюду стал козырять. Не без участия Берия, его интриг происходит смена секретарей 
Заккрайкома» (т. л. д.).

Далее Цатуров показал:
«Став первым секретарем крайкома, Берия продолжает руководить и направлять 

работу Закавказского] ГПУ, он производит, если образно выразиться, «чекизацию» 
партийного аппарата. Ряд приближенных, доверенных лиц был им направлен на пар­
тийную работу. Деканозов был назначен третьим секретарем ЦК Грузии; Меркулов —  
заведующим] особым сектором; я был назначен зав[едующим] орготделом Ленинского 
райкома ВКП(б). Вместе с нами на руководящую партийную работу был послан целый 
ряд чекистов. Используя аппарат ГПУ, Берия установил контроль за каждым ответ­
ственным работником. Достаточно кому-нибудь из секретарей райкома, работников 
аппарата ЦК, Заккрайкома высказать какое-либо неодобрение, замечание о Берия, как 
оно становилось ему известным. Такая система контроля, вернее, шпионажа за каждым 
работником создавала неуверенность у работников, глушила всякую критику и способ­
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ствовала росту популярности Берия. Все, что ни делалось в Закавказье, в аппарате ГПУ, 
все приписывалось личности Берия, объявлялось его заслугой» (т. л. д.).

Показав далее о расправах Берия над неугодными ему людьми, в том числе и 
теми, которые в прошлом были в близких отношениях с ним, Цатуров сообщил:

«Близкими, приближенными лицами к Берия остались из числа тех, которые его 
окружали, Мильштейн, Деканозов, Кобулов, Гоглидзе, Меркулов. Эти лица не были 
уничтожены Берия потому, что без них он не мог обходиться в практической работе. 
Они были беспредельно преданы Берия, и он им всегда покровительствовал» (т. л. д.).

Как видно из приведенных выше показаний Кобулова, Мичурина-Равера и Ца- 
турова, участник заговорщической группы, возглавляемой Берия, — Мильштейн, 
будучи близким доверенным его человеком, был в курсе всех преступных действий 
Берия, доносил ему о настроениях окружавших Берия людей, участвовал в составле­
нии так называемых информаций о деятельности руководящих партийно-советских 
работников Грузии, восхвалял Берия и помог ему вместе с другими участниками 
заговорщической группы расчистить дорогу для занятия высоких постов вначале в 
органах ЧК —  ГПУ, а затем в партийных органах Грузии.

О близости Милыптейна к Берия, рабской преданности ему в этот период времени 
дали показания и другие арестованные и свидетели.

Один из участников изменнической группы заговорщиков Рапава 7 августа 
1953 г. показал:

«...Чичибая —  бывший секретарь райкома, Мичурин-Равер и Мильштейн —  весьма 
близкие люди Берия, то же Кобулов А. и другие. Это лица, на которых Берия в разное 
время опирался, и они ему лично преданы до мозга костей» (т. л. д.).

Арестованный участник заговорщической группы Хазан 24 сентября 1953 г. 
показал:

«Приближенными и доверенными лицами Берия являлись Гоглидзе, Кобулов, 
Мильштейн, Мамулов, Деканозов, Какучая, Церетели, Меркулов» (т. л. д.).

Арестованный Савицкий 7 июля 1953 г. показал:
«Близкими лицами к Берия я считаю Кобулова Б., Мамулова, Мильштейна, Ша- 

рия, Деканозова (в особенности), Каранадзе, Гоглидзе... Эти же лица были близки и к 
Кобулову» (т. л. д.).

Свидетель Шафиров 15 сентября 1953 г. показал:
«Семен Мильштейн долгое время, примерно с 1924-1925 гг. по день перехода из 

органов в ЦК Берия, был у Берия секретарем. Мильштейн находился в очень хороших 
отношениях с Берия. Берия с ним всегда советовался и выдвигал на ответственные 
посты. Мильштейн тогда приезжал на дачу к Берия в гости. Когда Берия перешел на 
партийную работу, он взял с собой и Мильштейна» (т. л. д.).

Об этой близости к Берия, доверительных отношениях между Берия и Миль- 
штейном показали свидетели Якобашвили, Врдясов, Гульст, Цепков и другие.

Близость Мильштейна к Берия, двенадцатилетняя совместная служба с ним 
в Грузии, из них свыше десяти лет в должности его секретаря и помощника, дала 
возможность Милыптейну быть в курсе преступной деятельности Берия и других 
наиболее активных участников заговорщической группы, о чем Мильштейн дал 
показания на предварительном следствии.
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Так, 25 июля 1953 г. Мильштейн охарактеризовал Берия как человека властолю­
бивого, не брезговавшего для достижения власти никакими средствами. В качестве 
примера Мильштейн привел известный ему факт о том, как Берия добился расстрела 
секретаря ЦК Компартии Грузии Девдариани Гайоза за то, что он обещал отомстить 
Берия за незаконное увольнение из органов ГПУ и затем осуждение родного брата 
Девдариани Гоги.

Тогда же Мильштейн показал о расправе Берия с бывшими секретарями ЦК 
КП(б) Грузии Кахиани, Гогоберидзе и Каргведишвили.

Конкретно Мильштейн показал:
«Берия —  властолюбивая личность, для достижения власти он не брезговал ни­

какими средствами. Он убирал со своего пути всех тех, которые осмеливались хоть 
чем-нибудь ему возражать...

...Примерно в 1924-1925 гг. Берия остался недоволен бывшим работником ГПУ 
Девдариани Гоги и добился снятия его с работы, а затем в 1937 г. был арестован не 
только Девдариани. но и его брат — Девдариани Гайоз —  бывш[ий] секретарь ЦК 
партии Грузии.

...Брат Девдариани был арестован и затем расстрелян потому, что он обещал ото­
мстить Берия за своего брата —  работника ГПУ.

...В 1937 г. в разных местах Советского Союза были арестованы бывш[ий] секретарь 
ЦК партии Грузии Кохиани и Гогоберидзе, с которыми Берия в прошлом был в хороших 
отношениях и которые знали о Берия и его неблаговидных поступках, а также бывш[ий] 
секретарь ЦК партии Грузии Картвелишвили, с которым Берия в прошлом был в плохих 
взаимоотношениях и которого считал своим личным врагом. Берия добился того, чтобы 
Кахиани, Гогоберидзе и Картвелишвили были этапированы в Грузию и чтобы следствие 
по их делам велось в Грузии... Все они были расстреляны» (т. л. д.).

28 августа 1953 г. Мильштейн показал о фактах расправы Берия с неугодными ему 
людьми — Бежановым и Мороз. Кроме того, тогда же он показал о преступных мето­
дах ведения следствия в ГПУ — НКВД Грузии в 1937-1938 гг. со стороны Кобулова 
и Гоглидзе, избиениях арестованных, фальсификации дел, искусственном создании 
дел и обвинений в подготовке террористических актов в отношении Берия, что ими 
делалось по указанию последнего. Наконец, Мильштейн показал и о том, что ему было 
известно об аресте брата Серго Орджоникидзе — Папулия Орджоникидзе и желании 
Берия собрать материалы, компрометирующие С. Орджоникидзе. Мильштейн показал:

«Примерно в 1930 году в ЗакГруз ГПУ в качестве начальника учетно-регистраци­
онного и статистического отдела у Берия работал Бежанов, по имени, кажется, Иван. 
Жену этого Бежанова, работавшую телефонисткой у нас же, Берия упорно склонял к 
сожительству, и она сама об этом рассказывала среди сотрудников. Как мне известно, 
Берия не смог осуществить своих намерений и о его домогательствах стало известно 
Бежанову, а последний повел разговоры на эту тему и стал очень плохо относиться к 
Берия. Когда об этом узнал Берия, то тотчас же снял с работы Бежанова и перевел его не 
то в Азербайджанское ГПУ, не то в Армянское ГПУ, и спустя некоторое время Бежанов 
оказался осужденным на 5 лет лишения свободы...

...Примерно в 1936 году в ГрузГПУ был освобожден от работы начальник секретно­
политического отдела Мороз, хороший работник, пользовавшийся авторитетом среди
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сотрудников. Говорили, что он не поладил с Берия... После снятия с работы Мороз был 
переведен на ту же должность в Азербайджанское ГПУ. Впоследствии при помощи 
своего приближенного начальника Азербайджанского] ГПУ Сумбатова, Берия добился 
того, что Мороз был осужден по делу Горбаченко и др. на 7 лет ИТЛ...

...Когда Берия был секретарям ЦК КП Грузии, а затем секретарем Заккрайкома, у 
него почему-то обострились отношения с Серго Орджоникидзе. Он стал в отношении 
последнего выкапывать всякие компрометирующие материалы, и в частности добился 
ареста его брата Папулия, который затем и был репрессирован как враг народа...

...На совести Кобулова все массовые репрессии, которые происходили в Грузии 
в 1937 году и даже в 1938 году... Несомненно, что по очень большому количеству дел 
«признания» у арестованных выколачивались, так как в то время очень широко при­
менялись меры физического воздействия в отношении арестованных. Безусловно, 
прямое руководство Кобуловым и вся практическая работа по репрессиям согласо­
вывалась с Берия и производилась по его указаниям. На этот период времени падает 
большое количество сфальсифицированных дел о так называемых террористических 
актах в отношении Берия и самого Кобулова... Чтобы, с одной стороны, создать о себе 
впечатление как о «непримиримых борцах с врагами народа» Кобулов, Гоглидзе под 
руководством Берия сфабриковали дела «террористов», а с другой стороны, показать себя 
поборниками законности, они для вида арестовали большого «липача» Хазана, который 
через короткое время спокойно ушел с работы... Внедряя приемы массового избиения 
арестованных, Кобулов сам принимал участие в избиениях по своему усмотрению и 
показывал следователям свою сноровку в этом» (т. л. д.).

Зная об этих преступлениях Берия, Кобулова и Гоглидзе, Мильштейн помогал 
им скрывать от партии совершенные преступления и, продолжая работать с Берия, 
сам исполнял его преступные поручения. В конце 1938 года при помощи обмана и 
различных карьеристских махинаций Берия удалось пробраться на пост народного 
комиссара внутренних дел СССР. Сразу же после этого Берия принял меры для 
назначения своих соучастников по преступной деятельности на ряд руководящих 
должностей в аппарате НКВД СССР и на периферии. Уже в декабре 1938 года Миль­
штейн, прибыв в Москву, был назначен Берия вначале на должность заместителя 
начальника следчасти НКВД СССР, а в марте 1939 года —  начальником Главного 
транспортного управления НКВД СССР.

Как показал Мильштейн, в связи с разделением в феврале 1941 г. НКВД на два 
наркомата и переходом Транспортного управления в систему НКГБ, он был в том 
же феврале м[еся]це по рекомендации Берия назначен заместителем наркома лесной 
промышленности и был в этой должности до момента слияния НКВД и НКГБ СССР.

В августе 1941 года при содействии Берия Мильштейн назначается заместителем 
начальника Управления особых отделов НКВД СССР, а в 1942 году вновь назначается 
начальником Транспортного управления НКВД СССР, оставаясь в непосредственном 
подчинении Берия, а с 1943 года —  в подчинении Меркулова.

После освобождения Берия и Меркулова от должности наркомов внутренних дел 
и госбезопасности, в 1947 году Мильштейн из органов МГБ увольняется.

При содействии Берия в 1947 г. Мильштейн назначается начальником Казанской 
железной дороги, откуда он был уволен в ноябре 1950 года. После этого Мильштейн
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долгое время не мог получить работы. Тогда снова на помощь Милыитейну приходит 
Берия. Мильштейн обратился с личным письмом к Берия —  в Совет министров и на 
квартиру, затем обратился с письмом к жене Берия —  Берия Н. Т., в котором он писал:

«Нина Теймуразовна!
Боюсь быть надоедливым, но так мучительно сидеть без дела, а я уже не работаю 

третий месяц, что все же решился Вам снова написать. Очень прошу Вас напомнить 
обо мне Лаврентию Павловичу насчет посылки на работу в систему МВД.

Для меня это сейчас важнейший вопрос жизни, и я прошу Вашей поддержки.
Шлю горячий привет Вам, Лаврентию Павловичу, Серго и желаю Вам самого 

лучшего в жизни.
Ваш Мильштейн С. Р.»

Письмо это имело успех, и по указанию Берия Мильштейн получил назначение 
на должность первого заместителя начальника Управления ИТЛ и строительства 
железных рудников МВД в г. Красноярске, где и работал до 1953 года.

Уезжая на новую работу, полученную с помощью Берия, Мильштейн счел своим 
долгом написать его жене:

«Дорогая Нина Теймуразовна!
Разрешите от всей души поблагодарить Вас за поддержку, за чуткое отношение 

ко мне. Вы человек большой и красивой души, настоящий человек во всем его благо­
родстве и возвышенном понимании!

Уезжая на новую работу по линии МВД, я хочу пожелать Вам и всей Вашей семье 
много лет здоровья, счастья и успехов.

Ваш Мильштейн С. Р.
29.VIII.1951 г.»

Допрошенный по делу обвиняемый Мильштейн подтвердил, что вызов его из 
Грузии и назначение в аппарат НКВД СССР произведен был по инициативе Берия; он 
подтвердил также, что на должность заместителя] министра лесной промышленности 
он был рекомендован Берия; подтвердил, что в 1951 г. обращался с личными письмами 
к Берия и его жене, в результате чего ему удалось снова вернуться в органы МВД.

Об этом же дали показания арестованные участники заговорщической группы и 
некоторые свидетели; арестованные и свидетели охарактеризовали взаимоотношения 
Мильштейна и Берия в период 1938-1953 гг.

Свидетель Цепков на допросе 27 августа 1953 г. показал:
«Мне известно, что в 1938 г., когда Берия приехал в Москву и вскоре стал наркомом 

внутренних дел СССР, он привез с собой группу работников из Грузии, в которую вхо­
дили: Кобулов Б., Меркулов, Мильштейн, Катая, Шария, Деканозов, Церетели, Цанава, 
Гоглидзе и другие. Все эти работники были поставлены Берия на руководящие посты как 
в центре, так и на периферии. В последующие годы я убедился в том, что все эти лица 
были доверенными людьми Берия, которые проводили в жизнь все его указания» (т. л. д.).

Свидетель Шиян, давая 17 июля 1953 г. показания о Берия, заявил:
«Из Грузии им были отозваны братья Кобуловы, Богдан и Амаяк, Деканозов, 

Мильштейн, Мамулов, Шария, Гоглидзе, Цанава, Церетели, Гвишиани, Капанадзе и ряд 
других лиц. На протяжении всей своей работы Берия выдвигал этих лиц, передвигая их 
по службе за собой, они были его хвостами и особо доверенными людьми...» (т. л. д.).

685



Осужденный враг народа Деканозов на следствии 2 ноября 1953 года показал: 
«Милыптейн был рабски предан Берия, который относился к нему с большим вни­

манием и выделял его из числа даже руководящих работников Наркомата внутренних 
дел. Милыптейн умел льстить Берия, что последнему нравилось. Так, в разговоре с 
Берия Мильштейн нередко употреблял такие выражения, как, например: «Вы, Лаврен­
тий Павлович, правильно нас учили» или «Вы, Лаврентий Павлович, правильно тогда 
предусмотрели» и т. п.» (т. л. д.)..

Арестованный Броверман 15 января 1954 года показал:
«Особо близкий человек Берия —  генерал Мильштейн, работавший с Берия еще в 

Закавказье... Этот Мильштейн постоянно величал Берия не иначе как «товарищ Лав­
рентий», а Меркулова —  «Сева» (т. л. д.).

Осужденный враг народа Кобулов Б. 7 декабря 1953 г. показал:
«...В конце 1938 г. или в начале 1939 г. Берия перевел Милынтейна в Москву. 
...После ухода Берия из НКВД Милыцтейн был уволен из органов, однако вскоре 

был устроен при помощи Берия в системе МПС, над которым шефствовал Берия, а за­
тем на одну из строек спецназначения, над которой также шествовал Берия» (т. л. д.).

Свидетель Пронин И. Ф., работавший в течение четырех лет заместителем 
Милынтейна в бытность его начальником Главного транспортного управления НКВД 
СССР, 9 марта 1954 г. показал:

«Мильштейн относился к числу близких к Берия людей, пользовался его поддержкой, 
неоднократно повышался без достаточных оснований по службе, незаслуженно получал 
от Берия всякие поощрения и льготы. Эта близость сложилась, видимо, в течение долгих 
лет, что было видно хотя бы по тому, как Мильштейн обращался по службе к Берия, 
называя его по имени. Вообще, обращало на себя внимание то, что Мильштейн почти 
никогда не получал от Берия отказа в своих как личных, так и служебных просьбах...

...В свою очередь Мильштейн при всяком удобном случае всячески восхвалял 
Берия, изображая его как особо одаренного государственного и политического деятеля 
и опытнейшего чекиста...» (т. л. д.).

Свидетель Поташов А. И., работавший вместе с Милынтейном в Транспортном 
управлении НКВД —  НКГБ СССР с 1939 по 1946 г., 9 июня 1954 года показал:

«О Милынтейне могу сообщить следующее. Он сам, а также лица, близко соприка­
савшиеся с ним, подчеркивали особую близость Милынтейна к Берия и его окружению. 
Этим давалось понять: Мильштейн, якобы в прошлом работавший в аппарате Берия на 
Кавказе, являлся человеком, облеченным особым его доверием.

Мильштейн пользовался случаем при разговорах с Меркуловым, Кобуловым, 
Гоглидзе по телефону в присутствии подчиненных показать свое короткое знакомство 
с этими лицами. Так, например, в моем присутствии Мильштейн, разговаривая по 
телефону с Меркуловым, называл его по имени «Сева», а говоря с Берия, называл его 
«товарищ Лаврентий». В аппарате было известно, что Мильштейн пользовался всяческой 
поддержкой этих лиц» (т. л. д.).

О близких отношениях Милыптейна и Берия после 1938 года показал и ряд 
других допрошенных по делу лиц.

Мильштейн, работая в НКВД СССР с 1938 по 1947 год, был по-прежнему рабски 
предан Берия и в ряде случаев выполнял его преступные поручения.
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В процессе следствия по делу Берия было установлено, что он в 1936-1938 гг. 
в Грузии собирал провокационные материалы в отношении Серго Орджоникидзе, а 
после его смерти жестоко расправился со всеми его родственниками.

Как уже было сказало, Милынтейн еще в Грузии был в курсе этой провокационной 
деятельности Берия. Наряду с этим провокационные материалы в отношении Серго 
Орджоникидзе собирались в НКВД СССР при Ежове, в связи с чем в 1937 г. были 
арестованы секретари С. Орджоникидзе Семушкин и Маховер и от них следователи 
вымогали показания, которые могли быть использованы для компрометации С. Ор­
джоникидзе. После того как Берия был назначен наркомом внутренних дел СССР, 
следствие по этим делам продолжалось и от арестованных продолжали вымогать 
показания в отношении С. Орджоникидзе.

Работая в январе — марте 1939 г. заместителем начальника следственной части 
НКВД СССР, Милыптейн был в курсе одного из указанных выше дел на Маховера. 
Милынтейн признал, что 13 января 1939 года он лично утвердил постановление о 
продлении срока следствия по этому делу. Утверждая постановление, Милынтейн, 
естественно, не мог не знать содержание материалов этого дела. Осмотр этого дела 
показывает, что от Маховера вымогались показания, которые компрометировали 
деятеля Коммунистической партии Советского Союза — Серго Орджоникидзе.

В августе 1943 г. Милынтейн в г. Махачкала выполнил явно незаконное распоря­
жение Берия о расстреле тринадцати осужденных к ВМН до утверждения вынесенных 
в отношении них приговоров Верховным судом СССР. К делу приобщены четыре 
подлинных приказания, подписанные Милынтейном 16,18,19 и 20 августа 1942 г., о 
расстреле этих осужденных, со ссылкой в письменных приказаниях на «специальные 
указания» Берия. Как оказалось, в отношении трех осужденных — Алтухова И. В., 
Минтяк С. А. и Иванова В. А. — Верховный суд СССР и Верховный Совет СССР 
приговоры к ВМН не утвердили и наказание в отношении них было заменено лише­
нием свободы, о чем в сентябре 1942 г. председатель Военного трибунала сообщил 
в НКВД Дагестанской АССР.

Таким образом, расстрел этих трех осужденных явился преступным актом, осу­
ществленным по прямому приказанию Милыптейна. В данной случае Милынтейн 
действовал теми же методами, как и главарь заговорщической группы Берия, зло­
дейски уничтоживший в октябре 1941 года 25 чел[овек] следственно-арестованных.

На допросе 27 апреля 1954 г. Милынтейн по этому поводу показал:
«Я виноват в том, что лично не проверил, утверждены ли приговоры к ВМН 

Верховным судом СССР, в результате чего оказалось, что Алтухов, Минтяк и Иванов 
были расстреляны неправильно, так как в последующем наказание им было заменено 
лишением свободы» (т. л. д.).

Ссылка Милыптейна на то, что он не знал, были ли утверждены приговоры в 
отношении осужденных к ВМН — неосновательна.

Допрошенный по этому поводу 3 апреля 1954 г. бывш[ий] начальник 1-го спец­
отдела Дагестанской АССР Якименко показал:

«...Милыптейн и Медведев не только знали, что приговоры еще не утверждены, 
а говорили об этом, и на их приведение в исполнение без утверждения имели особые 
полномочия ГКО СССР» (т. л. д.).
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Фактически же Милыитейн никаких полномочий ГКО не имел, а выполнял пре­
ступное распоряжение Берия.

Работая начальником Главного транспортного управления НКВД СССР, Миль- 
штейн, пользуясь покровительством Берия, допускал ряд грубейших нарушений 
законности, за что к ответственности не привлекался.

Так, указанный выше свидетель Пронин 9 марта 1954 г. показал:
«По работе Мильштейн характерен был тем, что требовал от аппарата реализации 

и разработки сомнительных, неподготовленных материалов и агентурных данных в 
погоне за количественными показателями в ущерб их качеству» (т. л. д.).

Свидетель Поташов, длительное время работавший начальником следственного 
отдела Главного транспортного управления в бытность Мильштейна начальником 
этого управления, 9 июня 1954 г. показал:

«В оценке работы подчиненных сотрудников у Мильштейна имели значение толь­
ко количественные показатели: количество арестов, количество вербовок агентуры, 
количество заведенных агентурных разработок, формуляров и т. п. Такое постоянное 
давление на аппарат было, по существу, направлено к натяжке и фальсификации как в 
агентурной, так и в следственной работе. Без нужды создавалась непомерно большая 
агентурно-осведомительная сеть. Получила большое распространение практика допро­
сов агентуры в качестве свидетелей, некоторых агентов толкали на путь провокации. 
Реализовывались недоработанные агентурные дела и формуляры...

Мильштейн благожелательно воспринимал совершенно очевидные натяжки в 
агентурной и следственной работе. Всякое сомнение в материалах обвинения квали­
фицировалось им как «потеря чекистской остроты», «либерализм» и проч. Тот, кто был 
способен дать «модное» дело, т. е. дело, о котором можно было бы «пошуметь», на­
писать спецсообщение, пользовался расположением и покровительством Мильштейна.

Необъективность Мильштейна приводила к многочисленным конфликтам 
между следственной частью и агентурными отделами при реализации дел; подтасовка 
агентурных материалов по реализуемым делам получала одобрение и поддержку 
Мильштейна.

На следователей Мильштейн оказывал давление путем выражения своей неудов­
летворенности уровнем расследования дел: ни чем не обоснованные подозрения, по 
его мнению, должны быть претворены в «признаниях...» (т. л. д.).

Свидетель Железко Н. П., ныне работающий начальником следственного отдела 
Транспортного управления КГБ при Совете министров СССР, а при Милынтейне 
работавший следователем следотдела, 14 июня 1954 г. показал:

«Более четырех лет работая рядовым следователем, мне приходилось быть свиде­
телем порочных методов работы бывш[его] начальника этого управления Мильштей­
на С. Р. Систематически, почти каждый месяц, в кабинет Мильштейна вызывались все 
работники следственного отдела, где Мильштейн под видом заслушивания отчетов 
следователей о проделанной ими работе, по существу, производил «накачку» и бранил 
работников за то, что некоторые арестованные не приведены к признанию. Он требовал 
от следователей обязательного приведения к признанию арестованных, независимо 
от наличия вины. Я не помню ни одного случая в этот период, чтобы арестованный в 
результате объективного разбора дела был освобожден из-под стражи. По указанию
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Мильштейна принимались меры, допрашивалась агентура, чтобы не допустить осво­
бождения невиновного, так называемого «брака в работе».

Было широко распространено предъявление обвинения по ст. 58-11 УК РСФСР 
арестованным без установленных организационных связей, а лишь на том основании, 
что арестованные несколько раз встречались или вели разговоры в одной комнате на 
службе, по существу искусственно, на бумаге создавались антисоветские группы.

Милыптейном поощрялись сотрудники, допускавшие фальсификацию и прово­
кационные методы в работе...» (т. л. д.).

Аналогичные показания дали также и сотрудники Транспортного управления 
НКВД СССР Гунер В. В. и Дубровин С. С.

О преступной практике Мильштейна в бытность его начальником Транспортного 
управления НКВД —  НКГБ СССР арестованный сотрудник секретариата МТБ СССР 
Броверман 18 февраля 1954 г. показал:

«В конце 1946 или начале 1947 года при проверке следственной работы транспорт­
ного отдела одной из железных дорог в Харькове или Донбассе (точно не помню) брига­
дой МГБ СССР, возглавлявшейся заместителем начальника следчасти по особо важным 
делам МГБ СССР Комаровым В. И., было установлено, что один из наиболее верных 
подручных Берия —  Мильштейн С. Р. в бытность свою начальником Транспортного 
управления НКГБ СССР неофициальным путем заставлял работников транспортных 
органов НКГБ железных дорог планировать аресты и даже указывал заблаговременно 
контрольную цифру и количество арестов, которую должен был произвести в том или 
ином квартале чекистский орган» (т. л. д.).

О том, что такая практика погони за наибольшим числом арестов независимо от 
того, насколько обоснованы эти аресты, исходила от Мильштейна, видно из следу­
ющих показаний свидетеля Поташова от 9 июня 1954 г.:

«Вредная практика руководства Мильштейна —  погоня за количественными по­
казателями —  целиком распространялась и на подчиненные ему транспортные отделы 
дорог. Все мы, и в том числе лично я, были неоднократно свидетелями того, как Миль­
штейн систематически ругал начальников ДТО «за снижение показателей работы», за 
уменьшение количества арестов, за отсутствие «интересных» дел.

Результатом такого постоянного давления, на мой взгляд, явилось большое коли­
чество арестов на периферии не только рядовых железнодорожников, но и инженерно­
технических работников» (т. л. д.).

Вся эта преступная практика искусственного создания дел, фальсификации 
доказательств, постоянного давления на следственный аппарат с целью добиться 
«признания» арестованных, оценки работы подчиненных Милыптейну работников 
и органов по количеству арестов, количеству вербовок и количеству заведенных 
агентурных дел и формуляров была составной частью преступной деятельности 
изменнической группы заговорщиков, возглавляемой Берия.

Как установлено приговором Специального судебного присутствия Верховного суда 
СССР от 23 декабря 1953 г. по делу Берия и других участников заговорщической груп­
пы, после кончины И. В. Сталина, делая ставку на общую активизацию реакционных 
империалистических сил против Советского государства, Берия перешел к форсиро­
ванным действиям для осуществления своих антисоветских, изменнических замыслов.
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В марте 1953 г., став министром внутренних дел СССР, Берия, подготовляя захват 
власти и установление контрреволюционной диктатуры, стал усиленно продвигать 
участников заговорщической группы на руководящие должности как в центральном 
аппарате МВД, так и в его местных органах.

В числе других участников заговорщической группы Берия 15 марта 1953 г. вы­
звал из Красноярска и Милынтейна, назначив его заместителем министра внутренних 
дел Украинской ССР.

Еще до выезда к месту работы в г. Киев Мильштейн вместе с врагом народа 
Мешиком, по поручению Берия, принял участие в комплектовании и подборе руко­
водящих работников МВД на Украине.

О том, какими преступными методами производился подбор кадров МВД на 
Украину и о роли в этом Милынтейна, дал показания свидетель Строкач 4 июля 
1953 года:

«После совещания мы пошли в кабинет к Обручникову и начали подбирать кан­
дидатуры на должности начальников УМВД. Это происходило следующим образом. 
Мильштейн спрашивал у Обручникова —  «Где сейчас Женя Рудаков? Назначить его 
начальником УМВД Одесской области», далее говорил: «Где Володя Трубников? На­
значить его начальником УМВД Тернопольской области» и т. д.

Кандидаты, названные Мильштейном и Мешиком, записывались в проект приказа. 
Когда Обручников, я или Ивашутин называли другие кандидатуры из числа лучших ра­
ботников, то Мешик и Мильштейн отклоняли их одним словом —  «это —  милиционер».

...Видя такой неправильный подход к подбору кадров, я и Ивашутин отказались 
принимать в нем участие и настаивали, чтобы эту работу провести в Киеве, согласовать 
кандидатуры с партийными органами, учесть при этом, что в УССР имеются хорошие 
начальники УМВД —  УМГБ, которых можно оставить на работе. После этого даль­
нейшее обсуждение кандидатур было прекращено, но на подобранных Мешиком и 
Мильштейном кандидатов приказ был на следующий день подписан Берия без всякого 
согласования с местными партийными органами.

Из числа назначенных начальников УМВД ряд лиц был явно непригоден для этой 
работы, как, например, Трубников, Бондаренко, которые уже ранее органами снимались 
с постов начальников УНКВД —  УМГБ за провал в работе и моральное разложение» 
(т. л. д.).

Уже тот факт, что подбор и последующее назначение начальников УМВД Украин­
ской ССР производились без согласования с ЦК КП Украины показывает, что Мешик 
и Мильштейн, выполняя преступное указание Берия, в первый же день своей работы 
на должностях министра и заместителя министра внутренних дел УССР практически 
проводили линию на противопоставление органов МВД партийным органам.

Эта линия продолжалась ими и в Киеве.
Свидетель Строкач показал:

«Следует отметить, что по прибытии в Киев Мешик и Мильштейн сразу же отстра­
нили от работы направленных в МГБ УССР для укрепления ответственных партийных 
работников (замминистра государственной безопасности по кадрам —  быв[шего] 
секретаря обкома партии Слонь, зам. министра госбезопасности УССР —  быв[шего] 
завотделом ЦК КП Украины Бровкина).
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Тот же свидетель Строкач показал и о высказываниях Мильштейна по вопросу 
взаимоотношений органов МВД с партийными органами:

«Характерно отметить, что у Мешика и Мильштейна в этом вопросе одна линия. 
Мильштейн вел такие же разговоры, как и Мешик.

В частности, в марте месяце с. г., находясь в приемной Кобулова Б. 3. вместе с 
Милыитейном и Ивашутиным, я от него слышал, как он говорил, что «теперь все будет 
по-новому, партийные органы не будут вмешиваться в работу чекистских органов, как 
это было раньше, начальники УМВД областей будут независимы от секретаря обкома 
партии» (т. л. д.).

Изложив все известные ему обстоятельства о практической деятельности Ме­
шика, Мильштейна и др. участников заговорщической группы по выполнению пре­
ступного указания Берия, свидетель Строкач показал:

«Изложенные выше факты привели меня к выводу о том, что действия Берия, Ме­
шика, Мильштейна, Кобулова Б. 3., Кобулова А. 3. и других главарей этой банды есть 
единая линия противопоставления органов МВД партии, стремление стать над партией 
и провести свои бонапартистские замыслы» (т. л. д.).

Будучи допрошен по этому поводу, Мильштейн отрицал со своей стороны про­
ведение линии на противопоставление органов МВД партийным органам. Вместе с 
тем Мильштейн в отношении Берия показал:

«Берия за время работы в МВД пытался поставить органы МВД в независимое от 
партии положение, пытался оградить органы МВД от контроля со стороны партии как 
в центре, так и на местах.

.. .Берия тех работников МВД, которые были присланы ЦК партии, старался выжить 
из аппарата МВД. К числу этих работников, в частности, относятся Бровкин и Слонь, 
работавшие па Украине.

...Н а совещании, имевшем место 19 марта 1953 г. по вопросу работы органов 
МВД в западных областях Украины, Берия в виде замечания сказал, что дело дошло до 
того, что в работу органов МВД вмешивается кто угодно. Мы поняли это указание как 
предстоящее возвращение к старой практике централизованного руководства органами 
МВД из Москвы, без вмешательства и контроля партийных органов и полагали, что по 
этому вопросу будет указание ЦК партии, но такого указания не последовало» (т. л. д.).

Понимая, таким образом, что эти действия Берия были прямо направлены про­
тив партии, Мильштейн как участник изменнической группы заговорщиков разделял 
антипартийную установку Берия и, работая заместителем министра внутренних дел 
УССР, практически вместе с Мешиком проводил ее в жизнь.

Предварительным судебным следствием по делу врагов народа Берия, Кобулова, 
Мешика и др. было установлено, что в антисоветских, изменнических целях Берия 
и его сообщники предприняли ряд преступных мер, для того чтобы активизировать 
остатки буржуазно-националистических элементов в союзных республиках, посеять 
вражду и рознь между народами СССР, в первую очередь подорвать дружбу народов 
СССР с великим русским народом.

Следствием по настоящему делу установлено, что Мильштейн вместе с Мешиком, 
выполняя преступные указания Берия, по приезде в Киев повели линию на активиза­
цию подрывных националистических элементов, и в частности оуновского подполья.
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Милыптейн и Мешик под предлогом усиления борьбы с агентурой Ватикана 
выступили с проектом легализации базы оуновского подполья — униатской церкви 
и возвращения на Украину в качестве главы этой церкви установленного агента 
Ватикана иезуита Иосифа Слепого.

Свидетель Сухонин, работавший начальником отдела МВД УССР и непосредствен­
но ведавший вопросами борьбы с униатами, на допросе 21 августа 1953 года показал: 

«Прослушав мою информацию, Милыптейн заявил, что агентурно-оперативная 
работа строится неправильно. Проводимые мероприятия по изъятию враждебного эле­
мента из числа бывших униатов он квалифицировал как перегибы в работе, указав на то, 
что в настоящее время надо проводить работу на приближение духовенства к советской 
власти, заставить это духовенство переменить образ мысли и работать в пользу нас.

Далее Милыптейн заявил, что на Украине допускались большие перегибы в работе 
органов МГБ —  МВД. Результатом такого перегиба явилась ликвидация униатской 
церкви в западных областях...

Милыптейн не согласился с моими доводами и заявил, что он остается при своем 
мнении и считает, что ликвидация униатской церкви является политически вредным 
мероприятием и не было поддержано украинским населением...

После этого Милыптейн дал мне указание составить план дальнейшей работы по 
униатам, в котором предусмотреть вопрос о возрождении униатской церкви на Украине.

Я возразил против такого указания, заявив, что возрождать церковь нельзя, так как 
не вижу пользы, а только вред.

Милыптейн мне заявил, что надо меньше рассуждать. На этом наша беседа за­
кончилась» (т. л. д.).

Проект Мешика и Мильштейна встретил единодушное отрицательное отношение 
со стороны всех работников МВД УССР, проводивших работу против контрреволю­
ционного оуновского подполья.

Свидетель Сухонин на вопрос о том, как он расценил указания Мешика и Миль­
штейна о возрождении униатской церкви, показал:

«Я расценил эти указания Мешика и Мильштейна как вредные для дела, так как 
возрождение униатской церкви должно было повлечь за собой возрождение базы оу­
новского подполья, активизацию буржуазных националистов за границей».

Свидетель Шелкунов, заместитель начальника 6-го отдела МВД УССР, на этот 
вопрос 18 августа 1953 г. ответил так:

«Указания Мильштейна в части возрождения на Украине униатской церкви считаю 
неправильными и даже враждебными, т. к. выполнение этих указаний привело бы к 
значительной активизации подрывной деятельности униатов как внутри Советского 
Союза, так и за рубежом против СССР» (т. л. д.).

В мае 1953 года 4-м управлением МВД УССР было проведено совещание со­
трудников УМВД областей, работающих по униатской церкви. Заключительная 
часть этого совещания проводилась Мильштейном. На совещании некоторые из 
работников УМВД областей привели отдельные факты нарушения советских законов 
представителями местной власти в отношении духовенства и религиозных общин.

Как показал свидетель Щелкунов, Милыптейн здесь же, на совещании, дал зада­
ние — через агентуру организовать передачу жалоб духовенством в Совет министров 
УССР, а копии этих жалоб представить в МВД УССР.
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В результате этого вскоре после совещания последовали жалобы в Управление 
православной церкви при Совете УССР от епископов Станиславской, Закарпатской, 
Дрогобычской областей.

Свидетель Жуков Г. С. —  начальник 2-го отдела 4-го управления МВД СССР, 
будучи допрошен по этим же вопросам 7 августа 1953 года, показал:

«Во время пребывания в командировке в Киеве в конце июля 1953 года мне стало 
известно о том, что Мешик и Милынтейн спровоцировали епископов западных епархий 
подать суммированные за три года заявления об обидах, якобы нанесенных духовен­
ству местными органами власти. Такого рода действия, безусловно, способствовали 
оживлению антисоветской активности враждебных националистических элементов в 
западных областях Украины» (т. л. д.).

Будучи допрошен по этому поводу, Милыптейн заявил, что указаний о разработке 
плана по возрождению униатской церкви и указаний об организации подачи жалоб 
епископами западных областей УССР он не давал. Вместе с этим он показал:

«Показания Сухонина я подтверждаю только в той части, что я действительно 
говорил о необходимости приблизить униатское духовенство к советской власти, вы­
вести униатских священников из подполья и подчинить их советскому влиянию. Речь 
шла о ликвидации перегибов, т. е. допущенного массового изъятия бывшего униатского 
духовенства» (т. л. д.).

Тогда же по поводу подачи жалоб Милынтейн показал:
«Получив на совещании от присутствующих сведения о том, что епископы, наши 

агенты, заявляют работникам наших органов о допускаемых на местах перегибах в 
налоговом обложении, я сказал, что нужно им сообщить, чтобы они написали жалобы 
уполномоченному Совета по делам Русской православной церкви по УССР, а У МВД 
выслали нам копии этих жалоб и результаты их проверки» (т. л. д.).

Таким образом, Милынтейн, по существу, признал, что репрессии в отноше­
нии униатов им расценивались как перегибы в работе органов МВД. Точно также 
Милыптейн фактически признал, что им были даны указания работникам МВД об 
организации подачи жалоб духовенством западных областей УССР.

Изложенная выше преступная деятельность Милынтейна по активизации буржу­
азных националистических элементов и духовенства проводилась в целях подрыва 
морально-политического единства советского народа и являлась составной частью 
преступного плана заговорщической группы по захвату власти и ликвидации со­
ветского строя.

В соответствии с изложенными выше обстоятельствами дела Милынтейн С. Р. 
был привлечен в качестве обвиняемого в совершении преступлений, предусмотрен­
ных ст. ст. 58-1 п. «б» и 58-11 УК РСФСР.

Допрошенный на предварительном следствии обвиняемый Милыптейн С. Р. ви­
новным себя в предъявленных ему обвинениях не признал, заявив лишь, что должен 
нести ответственность за факт незаконного расстрела в 1942 г. трех осужденных, 
объяснив это допущенной им халатностью при подписании приказаний об их рас­
стреле. Показания свидетелей, изобличавших его в совершении других преступлений, 
голословно отрицал.

Однако виновность его доказывается:
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1. Показаниями осужденных и арестованных участников заговорщической груп­
пы: Кобулова Б. 3., Деканозова В. Г., Гоглидзе С. А., Рапава А. Н., Цатурова Г. А., 
Мамулова С. С., Хазан А. С., Савицкого К. С., Надарая С. Н., Мичурина-Равера М. Л., 
Кобулова А. 3., Берия Н. Т., Бровермана Я. М., Матарадзе Д. А., Максимелишви- 
ли В. М., Рыбак И. М.

2. Показаниями свидетелей: Пронина И. Ф., Строкача Т. А., Обручникова Б. П., 
Шиян В. В., Родованского И. И., Керкадзе М. И., Шафирова Г. X., Якобашвили М. А., 
Гульст В. Н., Визель Ю. С., Цепкова В. Г., Дмитриева А. С., Поташова А. И., Желез­
ко Н. П., Гунера В. В., Дубровина С. С.

3. Приобщенными к делу документами.
На основании изложенного

Милынтейн Соломон Рафаилович, 1899 года 
рождения, уроженец г. Вильно, еврей, об­
разование среднее, женат, член КПСС с 
1929 года, перед арестом — заместитель 
министра внутренних дел Украинской ССР, 
воинское звание генерал-лейтенант, отец 
работал мастером-подрядчиком на железной 
дороге, прибегал к наемной рабочей силе, 
мать имела пошивочную мастерскую с 3^1 
подмастерьями, родители в 1922 году выехали 
в США, где проживали до этого и другие их 
родственники, родной брат Илья, проживав­
ший до 1936 года в Польше, расстрелян в 
СССР в 1937 году за шпионаж,

обвиняется в том, что:
1) являлся участником преступной изменнической группы заговорщиков, воз­

главляемой Берия, ставившей своей преступной целью использовать органы Мини­
стерства внутренних дел как в центре, так и на местах против коммунистической 
партии и Правительства СССР в интересах иностранного капитала, стремившейся в 
своих вероломных замыслах поставить Министерство внутренних дел над партией 
и правительством для захвата власти и ликвидации советского рабоче-крестьянского 
строя в целях реставрации капитализма и восстановления господства буржуазии;

2) работая в Грузии более десяти лет личным секретарем и помощником Берия, 
будучи близким и доверенным лицом Берия, совместно с другими участниками за­
говорщической группы участвовал в преступной, изменнической деятельности Берия, 
содействовал его карьеристическим целям, скрывал от партии известные ему факты 
террористических расправ Берия с неугодными ему людьми;

3) будучи назначен Берия в 1938 году заместителем начальника следственной 
части, а в 1939 году начальником Транспортного управления НКВД СССР и работая 
в этой должности в течение семи лет, Милыптейн выполнял преступные указания 
Берия и практически осуществлял контрреволюционные цели изменнической группы 
заговорщиков: в 1942 году в г. Махачкала по указанию Берия незаконно расстрелял 
трех осужденных, в отношении которых Верховным судом СССР наказание было
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определено в виде лишения свободы, ориентировал подчиненных работников на 
производство массовых арестов, расширение агентурно-осведомительной сети, 
фальсификацию уголовных дел, что приводило к необоснованному осуждению 
честных советских людей и искусственному созданию дел по обвинению в тяжких 
контрреволюционных преступлениях;

4) работая в должности заместителя министра внутренних дел УССР в 1953 году, 
выполняя преступные указания Берия, противопоставлял органы МВД партийным 
органам: принял непосредственное участие в попытке активизировать антисоветскую 
деятельность украинских националистов для подрыва дружбы народов и морально­
политического единства советского общества,

то есть в преступлениях, предусмотренных ст. ст. 58-1 п. «б» и 58-Н Уголовного 
кодекса РСФСР.

Настоящее дело подлежит рассмотрению Военной коллегией Верховного суда 
СССР.

Обвинительное заключение составлено 
в г. Москве « » июля 1954 г.

Ст[арший] помощник 
главного военного прокурора
полковник юстиции Успенский

РГАСПИ. Ф. 17. Оп. 171. Д. 475. Л. 71-103. Копия. Машинопись.

№ 1.168
Копии архивны х документов на М. Д. Багирова, выявленных КПК

товарищу Хрущеву Н. С.

В связи с рассмотрением дела Багирова М. Д. в Комитете партийного контроля 
при просмотре архивных материалов нами были обнаружены документы, копии 
которых посылаю Вам для сведения.

[п.п.] П. Комаров

24.VII.54 г.

Пометы:
Разослать членам П резидиума Ц К  К П С С  
тов. Руденко Р. А.
(указание тов. Хрущ ева)
[подпись неразборчива] 26.VII.54 г. П1365 
Архив.
[п.п.] В. Чернуха. 22.XI.54
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Выписка из протокола № 12 
заседания ЦКК РКП от 25.17.22 г.

Присутствовали члены ЦКК тт. Сольц и Шкирятов.

4. Д ело т. Берия (интел., член 4. Оставить Берия членом РКП, запретив
РКП с [19] 17 г.), присланное ему работать в органах ЧК. Вынести ему
ЦК по проверке Азербайджана. выговор за некоммун. поступки с занесени­

ем в партбилет. Рекомендовать ЦК отозвать 
тов. Берия из Азербайджана.

5. Д ело Багирова Д . (интел., член РКП 5. Запросить тов. Сталина, 
с [19] 18 г.), присланное А зербайджанской
провкомис. с ходатайством об  
исключении т. Багирова из РКП.

Верно: Заведую щ ий ] секретариатом КПК при ЦК КПСС [п.п.] Сидоров

24 июля 1954 г.

Выписка из протокола №13 
заседания ЦКК РКП от 26.IV.22 г.

Присутствовали члены ЦКК тт. Сольц и Шкирятов.

21. Багиров, исключен. 21. По просьбе Сталина восстановить
А зербайджан, провкомис. в правах чл. РКП.
(доклад Якобсон).

Верно: Заведую щ ий ] секретариатом КПК при ЦК КПСС [п.п.] Сидоров

24 июля 1954 г.

Выписка из протокола № 68 заседания 
Центральной контрольной комиссии РКП от 12.VIII.22 года

Присутствовали члены ЦКК тт. Сольц, М уранов, Ш кирятов.

Слушали Постановили
1. О партположении т. Багирова —  1. Заслушав личное объяснение
члена РКП с 1917 г., интеллигент, т. Багирова, во изменение
(доклад. Якобсон). постановления ЦКК от

2 4 .IV [так в тексте; правильно 
«24 .VI». —  Ред.] —  прот. №  13 —  

утвердить т. Багирова членом РКП.

Верно: Зав[едующ ий] секретариатом КПК при ЦК КПСС [п.п.] Сидоров

24 июля 1954 г.
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Справка

П о протоколу №  12 заседания ЦКК РКП 25.IV .22 года значатся рассмотренными  
16 персональных дел по А зербайджанской партийной организации.

Вы яснено, что из указанных 16 дел материалы сохранились по 4 делам, по 
10 делам материалы из архива КПК были изъяты в июле —  августе 1941 года, в том 
числе и дело Багирова.

Материалов персонального дела Берия в архиве КПК в наличии нет, хотя по  
книге учета 1922 года они значились.

Кроме того, выяснилось, что на Берия, дел о которого разбиралось в ЦКК, от­
сутствует учетная карточка в справочной картотеке.

Также не обнаружено материалов персонального дела и учетной карточки в карто­
теке на Мельникова Ю суфа, дело которого рассматривалось на указанном заседании.

Выписки из реш ения ЦКК от 25 .IV. 1922 года, как видно из имеющ ихся дел, под­
писаны секретарем ЦКК Шкирятовым М. Ф.

Зав едую щ и й ] секретариатом КПК при ЦК КПСС [п.п.] Сидоров

24 июля 1954 г.

РГАСПИ. Ф. 17. Оп. 171. Д. 475. Л. 104-108. Копия. Машинопись.

№1.169
Постановление Президиума ЦК КПСС от 2 сентября 1954 г. 

об Г. А. Арутинове
Строго секретно

Подлежит возврату не позже
чем в 7-дневный срок в Канцелярию
Президиума ЦК КПСС

Пролетарии всех стран, соединяйтесь!

№mi/xxv
6.1Х .1954г.

Коммунистическая Партия Советского Союза, 
ЦЕНТРАЛЬНЫЙ КОМИТЕТ

Тт. Комарову, Громову Е.; 
ЦК КП Армении

Выписка из протокола № 81 заседания Президиума ЦК от 2 сентября 1954 г.

О товарище Арутинове Г. А.
Утвердить предложение Комитета партийного контроля при ЦК КПСС и Отдела 

парторганов ЦК КПСС по союзным республикам об  объявлении т. Арутинову Г. А. 
строгого выговора с предупреж дением и занесением  в учетную  карточку.

СЕКРЕТАРЬ ЦК
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Прот[окол] П рези ди ум а] ЦК №  81, п. X X V

В Центральный комитет КПСС

П остановлением Секретариата ЦК КПСС Комитету партийного контроля и 
Отделу партийных, профсою зны х и комсомольских органов поручено рассмотреть 
поступивш ие материалы о непартийном поведении бывшего первого секретаря ЦК  
КП Армении т. Арутинова Г. А . и свои предложения внести в ЦК.

Проверкой и личными его признаниями выяснено, что т. Арутинов подхалимни­
чал, проявлял угодничество перед Берия. Для него посылались подарки, в республике 
насаждался культ Берия: он избирался в советские и партийные органы, его именем  
были названы колхозы, организовывалась посылка ему многочисленных приветствен­
ных писем и телеграмм, он всячески рекламировался в печати и устной пропаганде.

Тов. Арутинов подхалимничал и перед Кобуловым: без всяких к тому оснований, 
не спросив ЦК, он выдвинул кандидатуру Кобулова в состав депутатов Верховного  
Совета СССР при выборах 1946 года.

Как теперь выяснилось, что подтвердил и Арутинов, во время заседаний XVII 
партсъезда в его присутствии происходил разговор О рджоникидзе Г. К., который 
упрекал Берия за систематическое преследование и травлю им товарищей (Кахиани, 
Торош елидзе и др.), которых хорош о знал О рджоникидзе. О б этом факте он не со­
общ ил в Центральный комитет партии.

Будучи секретарем ЦК КП Армении, т. Арутинов вел себя недостойно. В местной  
печати рекламировался как «лучший соратник и помощник Берия». Поощрял чуждые 
партии нравы, когда на заседаниях, конференциях и совещаниях в его адрес принима­
лись приветственные письма, посылались поздравительные телеграммы и рапорты, его 
портреты издавались массовыми тиражами, развешивались в учреждениях и органи­
зациях и выносились во время демонстраций, его именем были названы 17 колхозов.

Установлено, что после июльского Пленума ЦК КПСС 1953 г. т. Арутинов повел 
себя неправильно: вместо того чтобы мобилизовать парторганизацию в связи с делом  
врага народа Берия на вскрытие и устранение имевшихся в Армении серьезных не­
достатков, Арутинов стал на путь зажима критики.

На объединенном пленуме ЦК и Ереванского горкома Компартии Армении в июле 
1953 г. он обвинил членов КПСС, выступивших с критикой его неправильного поведе­
ния, в клевете и распространении «дашнакских вымыслов», а 17 июля по его настоянию 
было принято реш ение бюро ЦК, в котором правильная критика недостатков работы 
ЦК КП Армении квалифицировалась как «охаивание достижений республики», а ком­
мунисты, выступившие с критикой т. Арутинова, огульно обвинены в «национализме».

Кроме того, т. Арутинов был крайне нескромен в быту: допускал большие за­
траты государственных средств на содерж ание и обслуживание занимавшихся им в 
Ереване двух особняков и числившихся за ним двух квартир в Тбилиси и Москве.

Тов. Арутинов, используя служ ебное положение, незаконно получал из изда­
тельств гонорар за опубликованные в печати официальные материалы ЦК Компартии 
Армении.
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Так, за 1 9 4 9 -1952  гг. из редакции журнала «Партикян Клик» и Госиздата р есп у­
блики он получил гонорар и сумме 66,3 тыс. руб. за опубликование отчетных д о ­
кладов ЦК на съездах Компартии Армении и доклада на П ленуме ЦК КП Армении. 
С полученных им сумм не платил членских партийных взносов.

С ледует также отметить, что т. Арутинов в 1924 г., когда он учился в Институте 
народного хозяйства в М оскве, при проверке вузовских парторганизаций комиссией  
по чистке исключался из членов партии «как балласт» и затем был восстановлен.

Объяснения т. Арутинова прилагаются.
Тов. Арутинов за непартийное поведение заслуживает исключения из партия. 

Но учитывая, что т. Арутинов за эти серьезны е политические ошибки снят о поста  
секретаря ЦК КП Армении, выведен из состава членов ЦК Компартии Армении и ЦК 
КПСС и что в своем заявлении он просит Центральный комитет оказать ему партий­
ное доверие —  оставить в партии и обещ ает оправдать это доверие на выполняемой 
им в настоящее время низовой работе в качестве директора совхоза, считали бы воз­
можным внести следую щ ее предложение: объявить т. Арутинову строгий выговор с 
предупреждением и занесением в учетную  карточку.

[п.п.] П. Комаров 

[п.п.] Громов

№ ... КПК  
21.V III.54r.

Помета:
Разослать членам П резидиума Ц К  К П С С  
и секретарям Ц К  КП СС  [подпись неразборчива]. 
25.VIII.54.

К о т я

Секретарю Центрального комитета КПСС  
товарищу Хрущ еву Н. С.

ЦК КП Армении и некоторые первичные партийные организации выдвинули 
против меня обвинения, которые рассматривались 26 июля на заседании КПК при ЦК  
КПСС. На этом заседании высказывали сомнение в искренности моего выступления 
на июльском П ленуме ЦК, когда обсуж дался вопрос о Берия. В  связи с этим считаю  
необходимым довести д о  сведения ЦК КПСС м ое отнош ение к дел у Берия и к тем  
обвинениям, которые против меня выдвинуты.

На Пленуме ЦК КПСС я выразил чистосердечно то, что думал и думаю о государ­
ственных преступлениях Берия и его приспешников. Своевременные меры, принятые 
ЦК КПСС против врага народа Берия, я расценил, как расценили все члены партии, 
как устранение наивысшей угрозы коллективному руководству партии после смерти 
т. Сталина. Меры, принятые партией и правительством против Берия, я расценил
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как удар, нанесенный новым попыткам меж дународной реакции реставрировать 
капитализм в Советском Сою зе.

Это мое твердое и искреннее мнение о преступлениях Берия и о мерах, принятых 
партией и правительством по ликвидации последствий его вражеской работы. Товарищи, 
высказывающие сомнения в моей искренности, видимо, исходят из того, что я раньше, в 
период работы в Грузии с 1931 года по сентябрь 1937 года, работал в ЦК Грузии в каче­
стве заведую щ его] оргинстр[укгорским] отделом ЦК, а затем с 1934 года— секретарем 
Тбилисского комитета партии. В этот период секретарем ЦК Грузии и Заккрайкома был 
Берия. Я  его знал, часто встречался с ним и был в хороших отношениях. Я не мог в тот 
период распознать действительное лицо Берия, он был скрытный и работал замкнуто, 
никого не подпускал к вопросам, касающимся работы М В Д  Грузии, через которое он 
действовал, и аппарат[а], котор[ый] использовал в преступных целях.

Только на июльском Пленуме ЦК после ознакомления с материалами о вражеской 
работе Берия и о методах, которые [он] применял в отношении руководителей партии 
и правительства, я вспомнил, что он такие же козни строил против т. Орджоникидзе 
Серго. Я случайно присутствовал, когда м еж ду заседаниями 17-го съезда т. Орджони­
кидзе С. упрекал Берия в том, что он (Берия) преследует всех тех лиц, которые бывают 
у  него, и что Берия пытается дискредитировать т. Орджоникидзе в Грузии. При этом 
т. Орджоникидзе называл фамилии Кахиани М., Горошелидзе и др., которых Берия си­
стематически травит и преследует. Значение этого разговора т. Орджоникидзе с Берия 
я понял только после Пленума ЦК, на котором обсуждалось дело Берия, и убедился, 
что и раньше он провоцировал и интриговал руководителей партии. Теперь стало мне 
ясно и его отношение к партийным кадрам Грузии, в особенности к тем, которые не 
полностью признавали его как секретаря ЦК Грузии, опасаясь, что перейдя на работу 
из М В Д в ЦК, [он] будет применять «чекистские методы» в парторганизации.

В конце 1937 года без обсуж дения в ЦК Грузии [он] арестовал ряд лиц, которые 
отличались своей партийностью, как, например, Дарахвелидзе В ., Кекелия А. и др. 
М ногие работники преследовались им, несмотря на то что никаких обвинений про­
тив них не выдвигалось.

Чем объясняется, что никто не мог, в том числе и я, правильно оценить действия 
Берия в Грузии и сообщ ить об  этом в ЦК ВКП (б).

Объяснить это можно только той атмосферой, которая была создана самим Бе­
рия и его приспешниками из М В Д Грузии. Они упорно внедряли мысли, что Берия 
пользуется полным доверием ЦК В К П (б) и т. Сталина, что Берия является лучшим  
проводником директив правительства и т. Сталина, что все вопросы, которые ставятся 
им в Грузии, исходят из указаний т. Сталина.

Упорное муссирование таких слухов создало обстановку доверия к Берия и вы­
полнения его указаний всеми работниками, в том числе и мною.

В такой обстановке невозможно было трезво и принципиально подойти к тем 
вопросам, которые стояли в тот период перед партийной организацией Грузии.

В этом я чувствую свою вину и ответственность перед партией.
В сентябре 1937 г. я переехал на работу в А рмению , и непосредственного от­

ношения к Берия я не имел, редко встречался с ним. Он не вмешивался в вопросы  
Армении. Я ни один вопрос не вносил в правительство или в ЦК при помощи Берия
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и не пользовался тем, что я раньше работал с ним. Меня обвиняют в том, что в пе­
риод работы секретарем ЦК Армении я насаждал культ Берия, называя его именем  
колхозы, улицы и район.

Раздувание авторитета Берия как признанного руководителя большевиков За­
кавказья распространилось и на А рмению , задолго до  моего переезда в Армению.

Еще до  моего приезда в А рмению , многие организации и учреждения называ­
лись его именем: например, дом  пропагандиста Ереванского городского комитета 
партии, республиканская партийная школа и целый ряд колхозов и совхозов. При мне 
были названы его именем улица в городе Ереване и пригородный район. При мне 
действительно Берия избирался в Верховный Совет и ЦК КП Армении и в других  
выборных организациях.

Это моя ошибка, и за это я несу ответственность. П осле закрытого письма ЦК 
КПСС лишь понял я всю вредность и непартийность создания культа личности, 
который принижает руководящую роль партии и роль советского народа в строи­
тельстве коммунизма, тем более культа Берия, который не был связан с А рменией  
даже в период работы его секретарем Заккрайкома.

Я  откровенно изложил свои отношения к Берия как в период работы в Грузии, так 
и за период работы в Армении. Были у меня ошибки, но это не дает основания обви­
нять меня в неискренности перед партией и перед Центральным комитетом КПСС.

Я признаю, что обсуж дение закрытого письма ЦК КПСС проходило на Пленуме 
ЦК Армении неудовлетворительно, не было развернутой критики и самокритики 
работы ЦК КП Армении и его бюро.

Грубая ошибка была допущ ена мною , когда при обсуж дении хода проработки 
закрытого письма ЦК на бю ро ЦК Армении было принято реш ение, оценивающ ее 
некоторые критические выступления членов партии в адрес ЦК А рмении и его  
первого секретаря как националистические.

Это постановление бю ро ЦК Армении не только не помогло широкому крити­
ческому обсуж дению  положения дел в Армении и руководства ЦК, но, по существу, 
зажимало критику и прикрывало ошибки в работе первого секретаря ЦК Армении.

Свою грубую политическую ош ибку я понял после обсуж дения этого вопроса  
на заседании Секретариата ЦК КПСС. Правильно меня критиковали в отношении  
ошибок, допущ енных при выдвижении кадров: что б[ывшего] председателя Совмина 
т. Карапетяна С. надо было раньше снять с работы и привлечь его к партийной от­
ветственности за сокрытие кулацкого происхождения, что б[ывший] председатель  
Президиума Верховного Совета Армении т. Папян М. недостаточно грамотный и 
что он не пользуется достаточным авторитетом, чтобы занимать такой высокий пост. 
Были ошибки допущ ены  при назначении Корхмазяна, Еримяна, Ишханова и др.

Обвиняют меня в том, что в 1939 году дал санкцию на арест без достаточного  
изучения материалов по обвинению Меликяна в подготовке террористического акта. 
Расследование этого дела вело М ВД Армении, которое обвиняло Меликяна, что он 
состоял в нелегальной антисоветской группе, от которой имел задание совершить 
террористический акт над тов. Микояном во время нахождения его в Армении. В деле 
имелись показания ряда лиц, ранее арестованных за антисоветскую деятельность, и 
признание самого Меликяна. Когда Заквоентрибунал нашел преступление недока­
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занным, я написал в М ВД СССР к Берия о неправильном реш ении трибунала. В ре­
зультате этого О собое совещ ание при М ВД осудило его на 8 лет. М ое вмешательство 
в это дело объясняется тем, что 1 9 37 -1939  гг. были строгие директивы о пресечении  
в корне террористических действий против представителей партии и правительства. 
В настоящее время ряд дел пересмотрен и пересматриваются дела Меликяна, Мура- 
дяна и др., признанные недоказанными, состряпанными аппаратом М ВД.

Свою ош ибку нахожу в том, что к материалам обвинения отдельных лиц со 
стороны М В Д  республики не относился критически, как это делается в настоящее 
время после соответствующ его указания ЦК КПСС.

Выдвижение Кобулова кандидатом в депутаты в Верховный Совет СССР в 1946 г. 
произош ло при следую щ их обстоятельствах. В Совет национальностей Верховного 
Совета СССР Армения выбирала кроме руководителей партии и правительства так­
же армян, работающ их в М оскве, избирались т. Алабян, т. Коштоянц, т. Овакимян 
и др., в 1946 г. была выдвинута и кандидатура Кобулова —  ныне разоблаченного и 
осуж денного врага народа. П о этому вопросу никаких предложений ни от кого из 
центра к нам не было, и эта ошибка допущ ена нами в ЦК Армении.

Против меня выдвинуто обвинение, что я допускал излишества, имея квартиру из 
5 комнат в г. Ереване, дачу и квартиру при постпредстве Армении в Москве из 4 комнат.

В 1943 году я тяжело заболел, в результате этого началась у  меня сахарная бо­
лезнь, требующ ая ежедневного измерения количества сахара в принимаемой пище. 
В связи с этим с 1946 года я останавливался на квартире в дом е, который принад­
лежал Д ом у культуры Армении в М оскве. Я  находил это допустимым, тем более 
что многие секретари ЦК республик и обкомов имели в М оскве квартиры и там 
останавливались во время приезда в Москву. В настоящее время это осуждается и 
считается излиш еством. Если надо винить, то принимаю вину на себя.

П осле съездов Компартии Армении, помимо публикации отчетных докладов в 
газетах, издательством выпускались эти отчеты отдельной книгой для продажи. Три 
моих доклада были выпущены в продажу на армянском и русском языках. Госиздатом 
мне было выплачено до  56 тыс. рублей в виде гонорара. Если это нарушение закона, 
вину беру на себя. Других излиш еств я не допускал за 16 лет работы в Армении.

Вступил я в коммунистическую  партию в сентябре 1919 года в гор. Телави 
Грузинской ССР в период владычества в Грузии меньшевиков. Партийную ячейку 
в школе организовал бежавш ий от белогвардейцев коммунист т. Зифельд (Симумя- 
ги). В начале 1920 года наша партийная ячейка, состоящая из 5 человек, слилась с 
городской организацией. При меньшевиках работал я в партийной организации, я 
был инструктором бю ро Телавской организации. П осле ареста членов бюро меньше­
вистским правительством, осенью  1920 года был избран председателем нелегального 
комитета большевиков и работал до  ареста моего. О свобож ден был из меньшевист­
ской тюрьмы после установления советской власти в Грузии в феврале 1921 года.

При советской власти работал все время на партийной работе: сперва в Телавском 
укоме партии, а затем в ЦК К П (б) Грузии.

1922-1924  гг. я учился в Москве, при проверке партийных документов вузов я был 
обвинен в пассивности, и от меня проверочная комиссия потребовала справку о моей 
прежней работе в Грузии и справку о нелегальной работе при меньшевиках. После
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представления этой справки в М осковскую контрольную комиссию (к этому времени 
проверочная комиссия закончила свою  работу) партдокументы мне были выданы.

Задержку партдокументов я не считал окончательным реш ением, поскольку 
проверочная комиссия от меня потребовала справку о прежней работе и потому в 
автобиографии я об этом не указывал.

Обращаясь с этим заявлением в ЦК КПСС, я хочу сказать, что я осознал доп у­
щенные ошибки в своей работе и сделал для себя выводы из указаний ЦК КПСС. 
За эти ошибки я понес тяжелое, но справедливое наказание, был снят с должности  
секретаря ЦК КП Армении и выведен из состава членов ЦК КПСС. На каких участках 
бы я ни работал, везде работал с душ ой и преданно Центральному комитету.

Хочу заверить ЦК КПСС в том, что могу ещ е работать с пользой для дела по 
осущ ествлению задач, поставленных Центральным комитетом КПСС перед партией 
и страной.

Арутинов Г. А.
27 июля 1954 г.

Верно: [п.п.] Толстова

РГАСПИ. Ф. 17. Оп. 171. Д. 475. Л. 127-135. Копия. Машинопись.

№1.170
Постановление Президиума ЦК КПСС от 2 сентября 1954 г. 

об Н. К. Ковальчуке
Строго секретно

Подлежит возврату не позже
чем в 7-дневный срок в Канцелярию
Президиума ЦК КПСС

Пролетарии всех стран, соединяйтесь!

Коммунистическая Партия Советского Союза,
ЦЕНТРАЛЬНЫЙ КОМИТЕТ

№  П81/ХХУ1
Тт. Серову, Д едову

6.1Х .1954г.

Выписка из протокола № 81 заседания Президиума ЦК от 2 сентября 1954 г.

О Ковальчуке Н. К.
Принять предложение тт. Серова и Дедова, изложенное в их записке от 11 ав­

густа 1954 года.

СЕКРЕТАРЬ ЦК
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Прот[окол] Президиума] ЦК № 81 п. XXVI

ЦК КПСС

В соответствии с поручением нами рассмотрено письмо Ковальчука Н. К. об 
изменении формулировки его увольнения из органов госбезопасности.

Ковальчук 1902 года рождения, украинец, член КПСС с 1927 года, с незакончен­
ным средним образованием, в органах милиции и госбезопасности служил с 1919 
по 1925 год и с 1927 по июнь 1954 г.

За время работы Ковальчук имел ряд взысканий за допущенные им нарушения 
партийной дисциплины.

В 1923 году за совершение религиозного обряда он был исключен из кандидатов 
в члены партии.

В ноябре 1937 года постановлением окружной парткомиссии при политотделе Управ­
ления пограничных и внутренних войск НКВД Грузинской ССР Ковальчуку объявлен 
выговор с занесением в учетную карточку за проявленную политическую близорукость. 
Будучи секретарем Управления погранвойск НКВД Грузинской ССР, Ковальчук, зная 
о некоторых антисоветских действиях врага народа Широкова, не сообщил об этом в 
партийные органы. Кроме того, Ковальчук подарил пистолет мужу своей сестры Мак­
симову, который в 1937 году был арестован как участник троцкистской организации.

Ковальчук проходил по показаниям осужденных в 1938 г. за контрреволюционные 
преступления Гостхоржевича и Крейденко как участник антисоветского заговора, су­
ществовавшего в НКВД Грузинской ССР. Гостхоржевич решением тройки при НКВД 
Грузинской ССР 3 марта 1938 года осужден к ВМН, а Крейденко 9 февраля 1940 года 
решением Особого совещания при НКВД СССР осужден на пять лет лишения свободы.

Несмотря на такие показания, Ковальчук в 1938 году из погранвойск был пере­
веден в аппарат НКВД Грузии и назначен с повышением — назначен начальником 
отделения 4-го отдела.

Как сообщил заместитель главного военного прокурора тов. Китаев, в ходе 
следствия по делу Берия и его сообщников выяснено, что наряду с участниками 
заговорщической группы, привлеченной к уголовной ответственности, особое усер­
дие в выполнении преступных указаний Берия проявлял Ковальчук, работавший в 
1938 году в НКВД Грузинской ССР.

В 1938 году Берия, заняв пост наркома внутренних дел СССР, направлял своих 
соучастников по преступной работе на руководящие посты как в аппарат НКВД, так 
и на периферию. Ковальчук был назначен на должность заместителя начальника 4-го 
отдела УНКВД Ленинградской области, куда в то время начальником управления 
был направлен Гоглидзе. Арестованный Кримянн показал, что Гоглидзе взял с собою 
Ковальчука в числе нескольких наиболее близких ему людей. В дальнейшем при 
содействии Берия и его сообщников Меркулова, Кобулова и Гоглидзе Ковальчук си­
стематически продвигался по службе вплоть до замминистра госбезопасности СССР.

Из показаний Кримяна видно, что к работе в НКВД Грузинской ССР Ковальчук 
был привлечен бывшим наркомом Гоглидзе, который знал его по работе в погран-

Секретно
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округе и покровительствовал ему. В период работы в следственном отделе Ковальчуку 
поручались ответственные и сложные дела.

По сообщению Главной военной прокуратуры СССР от 8 мая 1954 года, Коваль­
чук, работая в указанной должности, наряду с участниками заговорщической группы 
Гоглидзе, Кобуловым Б., Савицким и др., проявлял особое усердие в выполнении 
преступных указаний Берия, чинил беззакония и произвол в отношении советских 
людей. Так, Ковальчук, ведя следствие на арестованного по указанию Берия бывшего 
секретаря комитета комсомола НКВД Грузии Асламазова М., «так крепко» допрашивал 
его, что последний, не выдержав избиений, выбросился из окна 5-го этажа и разбился 
насмерть (показания арестованных Савицкого и Гоглидзе). Арестованный по делу 
Берия Хазан показал, что Ковальчук избил до смерти арестованного Дзыграшвили Г.

В своем объяснении в особой инспекции Комитета госбезопасности при Совете 
министров СССР факты в отношении Асламазова и Дзыграшвили Ковальчук не от­
рицает, однако объясняет их случайностью.

В 1951 году постановлением Совета министров Союза ССР Ковальчуку объявлен 
выговор за халатное отношение к хранению и рассмотрению захваченных Советской 
армией трофейных документов немецко-фашистских органов, представляющих 
оперативную ценность.

С 1949 по 1952 год Ковальчук, работая министром госбезопасности Украинской 
ССР, постановлением ЦК КПСС был освобожден от этой должности за необеспече­
ние выполнения решений ЦК КПСС и серьезные провалы в агентурно-оперативной 
работе по борьбе с националистическим подпольем в западных областях Украины.

Придя к руководству МВД СССР в 1953 году, Берия направлял в страны на­
родной демократии старшими советниками ряд работников без предварительного 
утверждения ЦК КПСС. В Польшу им был направлен Ковальчук.

За допущенные нарушения советской законности Ковальчук подлежит привлече­
нию к уголовной ответственности, но учитывая давность допущенных нарушений и 
долголетнюю работу в органах госбезопасности, считаем возможным ограничиться 
в отношении него увольнением из органов госбезопасности по фактам, дискредити­
рующим высокое звание офицера.

Вопрос о нецелесообразности привлечения Ковальчука к уголовной ответствен­
ности согласован с генеральным прокурором СССР тов. Руденко.

[п.п.] И. Серов 
[п.п.] А. Дедов

11 августа 1954 г.

Помета:
Разослать членам Президиума ЦК, 
кандидатам в члены Президиума ЦК, 
секретарям ЦК 
(указание тов. Хрущева)
22.VIII [подпись неразборчива]

РГАСПИ. Ф. 17. Оп. 171. Д. 475. Л. 136-139. Подлинник. Машинопись.
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№1.171
Сообщение Военной коллегии Верховного суда СССР в ЦК КПСС 

от 30 сентября 1954 г. о приговове в отношении: П. А. Шария,
С. С. Мамулова, Б. А. Людвигова, Г. А. Ордынцева и Ф. В. Муханова

Особая папка 
Совершенно секретно

Подлежит возврату 
в группу «Особой папки» 
Общего отдела ЦК КПСС

ЦК КПСС

Военная коллегия Верховного суда СССР 28 сентября 1954 года рассмотрела 
дело пособников Берия — Шария П. А., Мамулова С. С., Людвигова Б. А., Ордын­
цева Г. А. и Муханова Ф. В.

Военная коллегия, признав виновными в пособничестве врагу народа Берия, 
приговорила Мамулова и Людвигова к тюремному заключению сроком на 15 лет 
каждого; Шария — к тюремному заключению сроком на 10 лет с конфискацией 
имущества и поражением в правах.

В отношении Ордынцева и Муханова Военная коллегия изменила обвинение, 
признав их виновными в недоносительстве об известных им некоторых контррево­
люционных преступлениях Берия, и приговорила к ссылке в отдаленные районы 
Советского Союза: Ордынцева — на 8 лет, Муханова — на 6 лет.

Все осужденные лишены воинских званий.
Приговор Военной коллегии нахожу правильным.

Председатель Верховного суда Союза ССР [и.и.] А. Волин

30 сентября 1954 г.

Пометы:
Членам Президиума ЦК КПСС вкруговую.
Тов. Маленков Г. М. ознакомился.
1.Х.54. [п.п.] В. Чернуха
В архив.
4.XI.54. [п.п.] В. Чернуха

РГАСПИ. Ф. 17. Оп. 171. Д. 475. Л. 149. Подлинник. Машинопись.
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№1.172
Ходатайство о помиловании А. 3. Кобулова

Копия 
Особая папка

Членам Президиума ЦК КПСС 
Прошу обсудить. 
ll.X I.54r.
[п.п.] К. Ворошилов

Верховный суд Союза ССР

Совершенно секретно 
Экз. № 1

23 октября 1954 г.

Председателю президиума 
Верховного Совета Союза ССР 

товарищу Ворошилову К. Е.

Представляю ходатайство о помиловании Кобулова А. 3., осужденного 1 октября 
1954 года Военной коллегией Верховного суда СССР по статьям 58-1 «б» и 58-11 
УК РСФСР к расстрелу, с конфискацией личного имущества.

Кобулов Амаяк Захарьевич, 1906 года рождения, уроженец гор. Тбилиси, армянин, 
гражданин СССР, с высшим образование; женатый, имеет двоих детей, несудимый, 
быв[ший] член КПСС с 1932 года, исключен в связи с настоящим делом, до ареста 
работал заместителем начальника Контрольной инспекции при министре внутренних 
дел СССР, генерал-лейтенант, арестован 27 июня 1953 года.

Кобулов А. 3. являлся активным участником антисоветской заговорщической 
группы Берия, которая пыталась использовать органы МВД против коммунистиче­
ской партии и Советского правительства с целью ликвидации советского рабоче­
крестьянского строя и реставрации капитализма в СССР.

Кобулов А. 3., начиная с 1929 года по день ареста, при содействии Берия и сво­
его брата-заговорщика Кобулова Богдана назначался на руководящие должности в 
органы МВД СССР и выполнял их преступные задания.

В преступных целях Кобулов А. 3. вместе с другими участниками заговорщи­
ческой группы расправлялся с ни в чем неповинными советскими людьми путем 
фальсификации следственных дел, применения избиений и пыток к арестованным.

Особенно широкий размах нарушений советской законности Кобуловым А. 3. 
был допущен за время его работы в органах МВД Грузинской и Украинской ССР в 
период 1937-1938 годов. При этом Кобулов А. преследовал честных работников МВД, 
пытавшихся разоблачать вражескую деятельность его, Кобулова А., и других лиц.

Допрошенный в суде быв[ший] заместитель Кобулова А. по Гагринскому РО 
НКВД Грузинской ССР Васильев показал, что Кобулов и другие работники НКВД
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широко применяли необоснованные аресты советских граждан, избиения и истяза­
ния арестованных и фальсификацию следственных материалов. Об этих грубейших 
извращениях советской законности Васильев еще в 1938 году писал рапорт в НКВД 
СССР, за что подвергался преследованиям со стороны Кобулова А. и отстранялся 
от работы в органах НКВД.

Об избиениях и истязаниях арестованных советских граждан показал в суде 
свидетель Яковиди и многочисленные свидетели, опрошенные на предварительном 
следствии.

Кобулов А. 3. был посвящен в преступные замыслы Берия по подготовке распра­
вы над выдающимся деятелем коммунистической партии и Советского государства 
Серго Орджоникидзе, о чем показал свидетель Каспаров.

Находясь по рекомендации Берия в 1940-1941 годах на ответственной работе 
резидентом советской разведки в советском посольстве в Германии, Кобулов А. 3. 
развалил работу советской разведки и допустил проникновение в советскую разведку 
агентов немецкой разведки, а получаемую от этих агентов дезинформацию передавал 
через Берия Правительству СССР.

Допрошенный еще в 1945-1947 гг. бывший гитлеровский разведчик Мюллер 3. 
показал, что Кобулов А. допустил проникновение немецкой агентуры в советскую 
разведку, а из сообщения нач[альника] 2-го Главного управления МВД СССР Па­
нюшкина видно, что Кобулов А. получал от своей агентуры дезинформационные 
материалы, (т. 2, л. д. 78).

Несмотря на преступную работу Кобулова А. в Германии, Берия укрыл его от 
привлечения к ответственности и назначил наркомом внутренних дел Узбекской 
ССР, где Кобулов А. 3. продолжал проводить в жизнь преступные указания Берия, 
направленные на противопоставление органов НКВД партии и правительству, а за­
тем, будучи начальником Управления по делам военнопленных и интернированных, 
Кобулов А. 3. препятствовал работе органов советской разведки вопреки специаль­
ному указанию по этому вопросу Щербакова А. С.

После кончины И. В. Сталина, когда заговорщическая группа Берия активи­
зировала свою преступную деятельность, Берия в преступных целях создал так 
называемую Контрольную инспекцию при МВД СССР для выполнения его, Берия, 
особых заданий и назначил Кобулова А. заместителем начальника этой инспекции.

В мае — июне 1953 года Кобулов А. 3., находясь по специальному заданию Берия 
в командировке в Германии, допускал среди работников аппарата МВД СССР в ГДР 
антисоветские измышления по вопросам внешней политики Советского Союза и 
агрессии США против Корейской Народно-Демократической Республики, а также 
одобрял вражеские действия Берия, направленные к тому, чтобы посеять вражду и 
рознь между народами союзных республик и великим русским народом.

Виновность Кобулова А. 3. в совершении указанных выше преступлений до­
казана материалами дела и показаниями в суде свидетелей: Васильева, Яковиди, 
Каспарова, Швец, Никитина и др.

В ходатайстве о помиловании Кобулов А. указывает, что следствие по его делу 
проводилось тенденциозно и необъективно, виновным себя не признает, просит по­
миловать и сохранить ему жизнь.
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Приговор Военной коллегии Верховного суда СССР в отношении Кобулова А. 3. 
нахожу правильным.

Приложение: ходатайство о помиловании на 3 листах от н[ашего] вх[одящего] 
0027976 и копия приговора на 3 листах с м[аш]б[юро] № 25467.

Председатель Верховного суда Союза ССР [п.п.] А. Волин

Верно: [п.п.] В. Волков

РГАСПИ. Ф. 17. Оп. 171. Д. 475. Л. 150-152. Копия. Машинопись.

№1.173
Приговор Военной коллегии Верховного суда СССР 

от 1 октября 1954 г. в отношении А. 3. Кобулова

Копия
Совершенно секретно 

Экз. № 1

Приговор

Именем Союза Советских Социалистических Республик Военная коллегия 
Верховного суда Союза ССР в составе:

председательствующего — генерал-майора юстиции Суслина, 
членов — полковников юстиции Семика и Сенина, 
при секретаре — капитане административной] службы Лисицине, 
в закрытом судебном заседании, в гор. Москве,
1 октября 1954 года рассмотрела дело по обвинению:

Кобулова Амаяка Захарьевича, 1906 года рождения, уроженца 
гор. Тбилиси, армянина, гражданина СССР, бывшего члена КПСС, 
с высшим образованием, несудимого, до ареста заместителя началь­
ника Контрольной инспекции при министре внутренних дел СССР, 
генерал-лейтенанта,

в совершении преступлений, предусмотренных ст. ст. 58-1 «б» и 58-11 УК РСФСР.
Предварительным и судебным следствием установлено, что Кобулов А. являлся 

активным участником антисоветской заговорщической группы Берия, которая пы­
талась использовать органы МВД против коммунистической партии и Советского 
правительства с целью ликвидации советского рабоче-крестьянского строя и рестав­
рации капитализма в СССР.

Кобулов А., начиная с 1929 года и по день ареста (июнь 1953 года), при содействии 
Берия и своего брата заговорщика Кобулова Богдана назначался на руководящие 
должности в органы МВД и выполнял их преступные задания.
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В преступных целях Кобулов А. вместе с другими участниками заговорщической 
группы расправлялся с ни в чем неповинными советскими людьми путем фальсифи­
кации следственных дел, применения избиений и пыток к арестованным.

Особенно широкий размах нарушений советской законности Кобуловым А. 
был допущен за время его работы в органах МВД Грузинской и Украинской ССР в 
период 1937-1938 гг. При этом Кобулов А. преследовал честных работников МВД, 
пытавшихся разоблачать вражескую деятельность его, Кобулова А., и других лиц.

Кобулов А. был посвящен в преступные замыслы Берия в отношении вы­
дающегося деятеля коммунистической партии и Советского государства Серго 
Орджоникидзе.

Находясь по рекомендации Берия в 1940-1941 гг. на ответственной работе в Гер­
мании, Кобулов А. развалил работу советской разведки и допустил проникновение 
в советскую разведку агентов немецкой разведки, а получаемую от этих агентов 
дезинформацию передавал через Берия Правительству СССР.

Несмотря на преступную работу Кобулова А. в Германии, Берия укрыл его от 
привлечения к ответственности и назначил наркомом внутренних дел Узбекской 
ССР, где Кобулов А. продолжал проводить в жизнь преступные указания Берия, 
направленные на противопоставление органов НКВД партии и правительству, а за­
тем, будучи начальником Управления по делам военнопленных и интернированных, 
Кобулов А. препятствовал работе органам советской разведки вопреки специальному 
указанию по этому вопросу Щербакова А. С.

После кончины И. В. Сталина заговорщическая группа Берия активизировала 
свою преступную деятельность.

В осуществление преступных замыслов Берия создал так называемую кон­
трольную инспекцию при МВД СССР для выполнения его, Берия, особых заданий 
и назначил Кобулова А. заместителем начальника этой инспекции.

В мае — июне 1953 года Кобулов А., находясь по специальному заданию 
Берия в командировке в Германии, допускал среди работников аппарата МВД 
СССР при ГДР антисоветские измышления по вопросам внешней политики Со­
ветского Союза и агрессии США против Корейской Народно-Демократической 
Республики, а также одобрял вражеские действия Берия, направленные к тому, 
чтобы посеять вражду и рознь между народами союзных республик и великим 
русским народом.

Своими действиями Кобулов А. совершил преступление, предусмотренное ст. ст. 
58-1 «б» и 58-11 УК РСФСР.

Виновность Кобулова А. в совершении указанных выше преступлений доказана 
материалами дела и показаниями в суде свидетелей.

Па основании изложенного и руководствуясь ст. ст. 319 и 320 УК РСФСР, Военная 
коллегия Верховного суда СССР -

приговорила:

Кобулова Амаяка Захарьевича на основании ст. 58-1 «б» УК РСФСР подвергнуть 
высшей мере наказания — расстрелу, с конфискацией личного имущества.
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Лишить Кобулова А. медалей «За победу над Германией», «За победу над Япо­
нией», «30 лет Советской армии и флота» и «В память 800-летия Москвы».

Войти с ходатайством в Президиум Верховного Совета СССР о лишении Кобу­
лова А. четырех орденов Красного Знамени, орденов Трудового Красного Знамени, 
Кутузова 2-й степени и Красной Звезды.

Войти с представлением в Совет министров СССР о лишении Кобулова А. звания 
генерал-лейтенант.

Приговор кассационному обжалованию не подлежит.
Подлинный за надлежащими подписями.

С подлинным верно: Судебный секретарь Военной коллегии

капитан Афанасьев

Верно: [п.п.] В. Волков

РГАСПИ. Ф. 17. Оп. 171. Д. 475. Л. 153-155. Копия. Машинопись.

№1.174
Заключение Президиума Верховного Совета СССР 

от 13 октября 1954 г. 
по делу А. 3. Кобулова

Копия
Совершенно секретно 

Экз. Ns 1

В Президиуме Верховного Совета СССР 
Заключение

по делу Кобулова Амаяка Захарьевича

1 октября 1954 года Военной коллегией Верховного суда СССР за измену Родине 
и участие в антисоветской заговорщической организации осужден к высшей мере 
уголовного наказания — расстрелу

Кобулов Амаяк Захарьевич, 1906 г. р., уро­
женец гор. Тбилиси, до ареста заместитель 
начальника контрольной инспекции МВД 
СССР, генерал-лейтенант.

Суд признал Кобулова А. 3. виновным в том, что он являлся активным участником 
антисоветской заговорщической группы Берия и, начиная с 1929 года при содействии 
Берия и своего брата — заговорщика Б. Кобулова, назначался на руководящие долж­
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ности в органы МВД, где выполнял преступные задания главарей заговорщической 
группы.

Вместе с другими заговорщиками Кобулов А. в преступных целях расправлялся 
с ни в чем неповинными советскими людьми путем фальсификации против них 
следственных дел и применения избиений и пыток к арестованным. При этом Кобу­
лов А. преследовал честных работников МВД, пытавшихся разоблачить преступную 
деятельность участников заговора.

Кобулов А. был посвящен в преступные замыслы врага народа Берия в отноше­
нии выдающегося деятеля коммунистической партии и Советского государства —  
С. Орджоникидзе.

Находясь по рекомендации Берия в 1940-1941 гг. на ответственной работе за 
границей, Кобулов А. развалил работу советской разведки в Германии, допустил 
проникновение агентов немецкой разведки в советскую разведывательную сеть и 
передавал через Берия получаемую от этих немецких агентов дезинформацию со­
ветскому правительству.

Зная о преступной деятельности Кобулова А. в Германии, Берия укрыл его от 
ответственности и назначил Кобулова наркомом внутренних дел Узбекской ССР, где 
последний совершил новые государственные преступления. Будучи затем назначен 
начальником Управления по делам военнопленных и интернированных, Кобулов А. 
вопреки специальному указанию Щербакова А. С. препятствовал работе советской 
разведки среди военнопленных.

После кончины И. В. Сталина, когда заговорщики активизировали свою пре­
ступную деятельность, Берия создал так называемую «контрольную инспекцию» 
при МВД СССР, предназначенную для выполнения его особых заданий, и назначил 
Кобулова А. заместителем начальника этой инспекции. В мае — июне 1953 года, 
находясь по специальному заданию Берия в служебной командировке в Германии, 
Кобулов А. допустил среди сотрудников аппарата МВД в Германии клеветнические 
антисоветские высказывания по вопросам внешней политики Советского Союза 
и агрессии США против Корейской Народной Республики. Тогда же Кобулов А. 
одобрял вражеские действия Берия, направленные к тому, чтобы посеять вражду и 
рознь между народами СССР и великим русским народом.

Виновность Кобулова А. в этих преступлениях полностью доказана материалами 
предварительного и судебного следствия.

В своей просьбе о помиловании осужденный, признавая, что он совершал «гру­
бые ошибки в своей практической работе», отрицает преступную связь с Берия и 
пытается опорочить изобличающие его материалы дела.

Эти утверждения Кобулова А. опровергаются имеющимися в деле доказатель­
ствами:

1. Особая приближенность Кобулова А. к врагам народа Берия, Кобулову Б., 
преступные задания которых осужденный безоговорочно выполнял, доказана по­
казаниями арестованных участников заговорщической группы Рухадзе Н., Декано- 
зова В., Кримяна Н. и др., а также свидетелей: Шияна В., Иванова В., Визеля Ю., 
Урушадзе Д., Гульста В., Нацвлишвили К. и др.
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2. Полностью доказано активное участие Кобулова А. в преступной деятель­
ности заговорщиков, расправлявшихся с честными советскими людьми путем 
фальсификации в отношении них уголовных дел, применения пыток и избиений к 
арестованным. Кроме показаний свидетеля Яковиди, на которого ссылается в своей 
просьбе о помиловании А. Кобулов, виновность его в бесчеловечных расправах с 
невиновными людьми доказана также показаниями свидетелей Васильева В., По­
столова Я., Каракеяна М., Губаза М., Еника Б., Нацвлишвили М., арестованного 
участника заговорщической группы Хазана А. и других.

Ряд этих лиц (Каракеян, Губаз, Еник, Яковиди) подвергались избиениям со 
стороны Кобулова А.

Свидетель Васильев, работавший в качестве заместителя А. Кобулова в Гагрин- 
ском отделе НКВД еще в 1938 году, пытался разоблачить его преступления, сообщив 
о них Ежову, Фриновскому и Гоглидзе. За это Васильев был подвергнут преследо­
ваниям со стороны Кобулова.

Характеризуя личное участие Кобулова в избиениях и пытках арестованных, 
Васильев показал:

«...Кобулов Амаяк лично избивал арестованных, фальсифицировал протоколы 
допросов и допускал другие нарушения закона. При Кобулове в 1937 году у аресто­
ванных получались показания путем вымогательства и избиений. Я лично несколько 
раз видел как Кобулов А. в своем кабинете в Гагринском горотделе НКВД сам избивал 
арестованных палкой, предварительно укладывая арестованных на пол» (т. 3, л. д. 238).

3. После того как врагу народа Берия удалось проникнуть на пост наркома вну­
тренних дел СССР, Кобулов А. был назначен им на должность резидента разведки 
НКВД в гитлеровской Германии и находился в этой должности вплоть до начала 
Великой Отечественной войны.

Таким образом, именно Кобулову А. враг народа Берия поручил непосредствен­
ное выполнение своего преступного задания по развалу советской разведки против 
гитлеровской Германии.

Виновность А. Кобулова в совершении этого тягчайшего преступления против 
внешней безопасности Советского государства полностью доказана имеющимися 
в деле материалами Главного разведывательного управления МВД СССР (т. 2, 
л. д. 77-78), показаниями быв[шего] сотрудника германской военной разведки Мюл­
лера Зигфрида, арестованного Беришвили Ш. и др.

Преступная деятельность Берия и других заговорщиков по развалу советской 
разведки против гитлеровской Германии установлена материалами следствия по 
делу Берия и приговором Специального судебного присутствия Верховного суда 
СССР, где указано, что заговорщики: «предприняли преступные меры к ослаблению 
советской разведки против гитлеровской Германии, жестоко расправившись с теми 
сотрудниками НКВД, которые пытались довести до сведения правительства об этих 
преступлениях».

Эта преступная деятельность Берия по развалу советской разведки против гитле­
ровской Германии никак не могла проходить без участия А. Кобулова, назначенного 
с этой целью Берия непосредственным руководителем советской разведывательной 
сети в Германии.
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Явно несостоятельны утверждения Кобулова А. по поводу того, что получаемую 
им от агентов германской разведки дезинформацию, он якобы не представлял Прави­
тельству СССР, так как сам Кобулов признает, что он направлял полученные от этих 
агентов данные в НКВД СССР, то есть Берия, пересылавшему затем полученную от 
Кобулова дезинформацию Правительству СССР.

4. После возвращения Кобулова А. из Германии Берия укрыл его от ответствен­
ности и назначил Кобулова наркомом внутренних дел Узбекистана. Находясь в 
этой должности, Кобулов продолжал совершать государственные преступления, 
противопоставляя органы НКВД партийным органам, что доказывается, в частности, 
показаниями свидетеля Алиева Г.

5. После назначения на работу в Главное управление по делам военнопленных 
и интернированных, Кобулов А., ссылаясь на указания Берия, принял преступные 
меры, затрудняющие работу советской разведки среди военнопленных. Эти пре­
ступления Кобулова А. доказываются показаниями свидетеля быв[шего] начальника 
оперативного отдела управления Швец.

6. Преступления А. Кобулова, совершенные в период, непосредственно пред­
шествовавший разоблачению Берия и аресту заговорщиков, также доказаны пока­
заниями ряда свидетелей, в том числе показаниями быв[шего] начальника УМВД по 
Львовской области Строкача Т., секретаря парткома аппарата МВД СССР в Германии 
Никитина И. и др.

Таким образом, материалами предварительного и судебного следствия Кобулов 
А. изобличается в том, что, являясь активным участником антисоветской заговор­
щической группы врага народа Берия, он лично совершил в осуществление измен­
нических планов заговорщиков ряд особо тяжких государственных преступлений.

Учитывая изложенное, полагал бы:
ходатайство Кобулова А. о помиловании оставить без удовлетворения.

Генеральный прокурор СССР
действительный государственный советник юстиции [п.п.] Р. Руденко

13 октября 1954 г.
№ 226/лсс

[п.п.] Верно: В. Волков

РГАСПИ. Ф. 17. Оп. 171. Д. 475. Л. 156-161. Копия. Машинопись.
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№1.175
Просьба о помиловании от 8 октября 1954 г. 

от осужденного к смертной казни А. 3. Кобулова
Совершенно секретно 

Экз. № 1 
Копия 

В[есьма] срочно

В Президиум Верховного Совета 
Союза ССР

от осужденного к смертной казни 
быв[шего] генерал-лейтенанта 
Кобулова Амаяка Захарьевича

Просьба о помиловании

Арестован я по делу Берия. Больше года велось следствие по моему делу. 1 ок­
тября 1954 г. Военная коллегия Верховного суда СССР вынесла приговор, согласно 
ст. 50-16 УК РСФСР, меня расстрелять.

I. Должен доложить, что следователь Каверин (Прокуратура СССР) дело мое 
вел тенденциозно, необъективно, прибегая в процессе следствия к грубым наруше­
ниям закона. О неправильных действиях следователя] Каверина я писал заявления 
в адрес руководящих инстанций и генеральному прокурору. Всего написано мною 
9 заявлений: на имя Г. М. Маленкова — 2 заявления; Н. С. Хрущева — 3; Н. А. Бул­
ганина — одно и 3 заявления генеральному] прокурору. 9 сентября 1954 г. меня 
допросил полковник Сучков (Прокуратура СССР). Он в процессе допроса заявил 
мне, что «прошли времена Берия, когда следственные органы скрывали от суда 
жалобы арестованных. Все заявления ныне приобщаются к делу, и суд имеет воз­
можность ознакомиться с жалобами арестованного. Во всяком случае заявления 
арестованного, адресованные генеральному прокурору, должны быть обязательно 
при следственном] деле». Парадоксально, но факт — ни одного моего заявления 
из девяти, адресованных мною руководству, как указал выше, в деле не оказалось. 
13 и 23 сентября этого года, т. е. задолго до судебного разбирательства моего дела, 
я написал в Военную коллегию и попросил поинтересоваться судьбой моих заявле­
ний, хотя бы адресованных в Прокуратуру СССР, но, к сожалению, безрезультатно.

Таким образом, все мои жалобы в адрес следствия Военная коллегия не учла.
А это весьма важно, ибо почти все обвинительное заключение построено на го­

лословном утверждении следователя. Я не имею возможности, при моем нынешнем 
положении, перечислить все незаконные действия следователя Каверина.

Если Президиум Верховного Совета найдет возможным и необходимым поинте­
ресоваться судьбой моих заявлений, я был бы бесконечно благодарен. Ибо ознаком­
ление Президиума Верховного Совета СССР с моими жалобами даст возможность 
объективного суждения по моему делу.
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II. По моему делу Военная коллегия вынесла явно несправедливый приговор. 
Несправедливость приговора заключается в том, что Военная коллегия при судебном 
разборе моего дела подошла однобоко, необъективно; ходатайства, возбужденные 
мною 23 сентября, были неосновательно отклонены.

Приведу факты, (только некоторые):
1) В обвинительном заключении говорится, что я в 1937 году работал в секретно­

политическом отделе НКВД Грузии под руководством своего брата, осужденного по 
делу Берия к ВМН, выполнял указания Берия, и это обстоятельство, т. е. выполнение 
преступных заданий Берия, послужило причиной дальнейшего моего продвижения 
по службе.

Докладываю Президиуму Верховного Совета СССР, что в 1937 году я в 
сек[ретно]-пол[итическом] отделе не работал и вообще в Тбилиси не был. Я работал 
на периферии. Просил Военную коллегию взять справку из моего личного дела. 
Просьбу мою отклонили.

На суде меня спросили — с какого времени я знаю Берия. Я доложил: В 1929 году 
Берия с группой работников ГПУ Закавказья, 7-8 человек, выехал в Баку для лик­
видации филиала «Промпартии» в Азербайджанской нефтяной пр[омышленно]сти, 
возглавляемой гл[авным] инженером Азнефти Тагианосовым. Я был в этой группе, 
допрашивал крупного вредителя быв[шего] н[ачальни]ка строительства Баку-Батум- 
ского нефтепровода Булгакова, в последующем осужденного.

В приговоре Военной коллегии сказано, что моя преступная связь с Берия на­
чинается с 1929 года. Почему? На каком основании? Неужели моя честная работа 
по разоблачению крупного контрреволюционера, вредителя является моим грехопа­
дением? Не вышло с 1937 годом, как утверждалось в обвинительном заключении, 
так взяли совершенно неосновательно 1929 г. как начало моей преступной связи 
с Берия.

2) В обвинительном заключении сказано, что я, будучи резидентом НКВД в 
Германии, в 1939-1941 гг. систематически дезинформировал Правительство СССР.

Я доложил суду, что никогда никакой информации я в правительство не направлял. 
Вся моя информация шла в адрес Развед[ывательного] управления] НКВД СССР. 
Просил истребовать справку. Моя столь простая, но важная просьба отклонена. А в 
приговоре сказано, что я направлял дезинформацию Берия, а он, в свою очередь, 
в правительство. Неверно. Докладываю со всей ответственностью верховному 
органу Советского государства, что я никакой информации непосредственно Берия 
никогда не направлял. Вся информация, повторяю, шла в адрес Разведывательного] 
управления] НКВД СССР. Прошу проверить и убедиться.

3) В приговоре сказано, что я в процессе допросов истязал и пытал арестованных. 
На суд в качестве свидетеля по этому вопросу был вызван гр[аждани]н Яковиди, 
арестованный в Гаграх в 1938 году, в конце августа. Яковиди показал на суде, что он 
сидел в камере размером 3x4 кв. метра, где помещалось 37(!) человек арестованных; 
на допросе его били по заданию Кобулова в ноябре 1938 года. Яковиди бесцеремонно 
показывает, что я якобы заходил во время его допроса в ноябре и дал указание сле­
дователю избить. Ложь от начала до конца. Почему? Потому, что в октябре 1938 г. я 
был переведен из Гагры в Сухуми, а в ноябре — в Киев, и, естественно, физически
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я не мог дать подобных указаний. Моя служба в этот период в Сухуми и Киеве под­
тверждается обвинительным заключением (стр. 9).

4) В приговоре сказано, что я сеял национальную рознь между великим русским 
народом и другими народами СССР. (Может быть, формулировка не точная, но смысл 
докладываю правильно.)

По данному вопросу на суде дал показания Никитин, который заявил, что Кобу- 
лов в беседе с ним сказал, что в Риге русские милиционеры должны быть заменены 
латышами.

На самом деле было так: в мае 1953 г. я был в командировке в Берлине, где по­
знакомился с Никитиным (он секретарь парткома уполномоченного МВД СССР в 
Германии).

В процессе беседы выяснилось, что многие наши работники, проживающие 
в Германии 4-5 и больше лет, не овладели абсолютно немецким языком. На это 
я заметил Никитину, что у нас и в Прибалтике такие курьезы, когда участковым 
милиционером состоит узбек или казах, и он в беседе с колхозниками прибегает к 
помощи переводчика. Собственно, то же самое подтвердил и Никитин в своих по­
казаниях на суде. Где же здесь «разжигание розни между великим русским народом 
и другими народами СССР».

5) В приговоре сказано, что я провалил работу с закордонной агентурой. Со­
вершенно несправедливое обвинение.

Работая заместителем н[ачальни]ка Главного управления МВД СССР по делам 
военнопленных, я работу по закордонной агентуре поставил на квалифицированную 
основу. Нами передано советским разведорганам до ста высококвалифицированных 
агентов, завербованных среди военнопленных, содержащихся в СССР. Эта работа, 
проделанная управлением, возглавляемым мною, при непосредственном моем уча­
стии был[а] доложен[а] министром С. Н. Кругловым И. В. Сталину 9 мая 1950 года. 
Просил Военную коллегию взять этот документ, но к сожалению и великому моему 
огорчению и эта простая просьба отклонена.

Докладываю Президиуму Верховного Совета СССР, что я ничего преступного с 
Берия не имел. Я знал Берия только по занимаемому им официальному положению 
в партийном и государственном аппарате. Никаких преступных, антипартийных и 
противогосударственных заданий я не выполнял. 26 лет работал в органах НКВД — 
МВД честно, жил скромно. Было бы наивно и глупо с моей стороны утверждать, что 
у меня не было грубых ошибок в своей практической работе. Но отнюдь не заговор 
и не борьба против существующего строя. Бейте меня за эти проступки, но я честно, 
правдиво, искренне докладываю, что я не преступник, не заслужил высшую меру 
наказания.

16-й месяц нахожусь под страхом смерти. С 1 октября она висит надо мной как 
дамоклов меч. Сидя в камере смертников, я чувствую ежеминутно ее приближение, 
ее холодное дыхание. За это время много пережил.

Во имя советской гуманности, во имя справедливости, во имя памяти Ленина и 
Сталина прошу слезно сохранить мне жизнь и помиловать.

Таю в душе этот луч надежды и жду справедливого решения. Каждый шорох у 
дверей камеры — это сверхчеловеческое испытание.
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Прошу убедительно не отказать. 

Осужденный к ВМН [п.п.] А. Кобулов

8 октября 1954 г.
Бутырская тюрьма.

Верно: [п.п.] В. Волков

РГАСПИ. Ф. 17. Оп. 171. Д. 475. Л. 168-172. Копия. Машинопись.

№1.176
Просьба о помиловании от 26 октября 1954 г. 

от осужденного к смертной казни А. 3. Кобулова

Совершенно секретно 
Экз. № 1 

Копия
Весьма срочно, только лично

Секретарю Президиума 
Верховного Совета СССР 

гр[аждани]ну Пегову

от осужденного к смертной казни — расстрелу 
до ареста генерал-лейтенанта 
Кобулова Амаяка Захарьевича

Просьба о помиловании

22 октября 1954 года я обратился к Вам с письмом о помиловании. В настоящем 
письме представляю дополнительные факты фальсификации следствия следователем 
Кавериным (Прокуратура СССР), что послужило основанием для столь сурового для 
меня приговора, вынесенного Военн[ой] коллегией Верховного суда СССР 1 октября 
1954 года.

1) Провокация следователя Каверина о Серго Орджоникидзе. В августе прошлого 
года Каверин на допросе меня спросил: знал ли я Мамия Орахелашвили. Я сообщил 
следующее: М. Орахелашвили знал только по имени, т. к. в [19]30 г. я был рядовым 
работником, а он был секретарем крайкома партии и председателем] Совнаркома 
Закавказья. Слышал, что Орахелашвили был членом компартии с 1904 года, куль­
турный, эрудированный; после снятия Бухарина с должности редактора «Правды» 
он редактировал центральный орган партии. Жена его — Мария Платоновна была 
наркомпросом Грузии. В 1936 году в тбилисских газетах появилось информационное 
сообщение ЦК КП Грузии, что М. П. Орахелашвили возглавляла антипартийную] 
группировку против партийного руководства Грузии, т. е. Берия, и в этой связи она
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была снята с работы. В 1937 г. были арестованы муж и жена Орахелашвили и еще их 
зять — Евгений Микеладзе, одаренный и талантливый дирижер Тбилисской оперы, 
и все расстреляны.

Далее следователь Каверин спрашивает меня: что означает по-грузински «пе- 
хебзе мкидиа». На мое разъяснение, что это похабщина, он развернул следственное 
дело и огласил мне показания Мамия Орахелашвили, в которых он показывает, что 
приведенную выше брань Серго Орджоникидзе допустил в беседе с Орахелашвили 
по адресу И. В. Сталина.

Мне даже стало не по себе от этой информации Каверина. Я заявил, что не до­
пускаю, что Серго так отзывался о И. В. Сталине, и назвал всю эту мерзость прово­
кацией со стороны следствия, добавив, что вообще Серго хотели скомпрометировать, 
чему служат следующие факты: а) еще при жизни Серго брат его Павел (Папулия), 
заместитель] н[ачальни]ка Закавказских жел[езных] дорог, был арестован, а затем 
расстрелян; б) в день похорон Серго я был в Москве в командировке. Это было в 
феврале 1937 года. Я слушал радиопередачу о похоронной процессии. Диктор пере­
давал, что за гробом Серго следуют его родные и друзья, назвав при этом в числе 
других и Михаила Гвахария — директора Макеевского металлургического завода. 
М. Гвахария выступал с рядом статей в центральной печати о переходе завода на 
бездотационную работу. Вместе с тем Макеевский завод был известен тем, что там 
выросла т[ак] называемая] династия металлургов Коробовых. Через некоторое 
время М. Гвахария был арестован на Украине и расстрелян; в) процесс Пятакова 
показал, что троцкисты свили себе прочное гнездо в Наркомтяжпроме и за спиной 
Серго творили свое гнусное дело. Вот как компрометировали Серго Орджоникидзе.

Каверин приведенные мною выше показания не занес в протокол, взял на за­
метку только фамилию Гвахария. 5 мая 1954 года, т. е. 9 месяцев спустя, на допросе 
Каверин вновь спросил — что мне известно о С. Орджоникидзе. Исходя из того, что 
в августе 1953 г. он моим показаниям не придал значения, я ответил отрицательно. 
Он фиксирует протокол, в котором для моего «разоблачения» приводит показания 
сотрудника МВД Узбекистана Каспарова, который показывает, что при нашей со­
вместной поездке в Москву я сказал: «если Серго не умер, его арестовали бы». Не 
было этого! Протокол я отказался подписать. И вот на основании голословного 
заявления Каспарова в обвинительном заключении и приговоре говорится, что я 
знал об интриге, которая велась против С. Орджоникидзе. Какая интрига — пред­
ставления не имею. Что же получается? Следователь Каверин сам ознакомил меня 
с провокацией, которая разыгрывалась против Орджоникидзе, и сам же, когда ему 
понадобилось, повернул ее острие против меня.

Я говорил об этом антисоветском, антипартийном методе допроса Каверина 
заместителю] глав[ного] воен[ного] прокурора Сов[етской] армии генерал-майору 
юстиции Китаеву (13 мая 1954 г.); писал об этом генеральному прокурору 8 июля 
1954 г.; заявлял на заседании Военной коллегии при разборе моего дела — безре­
зультатно. В приговоре значится, что я знал об интригах против С. Орджоникидзе — 
одного из видных деятелей компартии и Советского государства. Не честно!

2) О «восхвалении Берия». В 1942 году, будучи наркомом внутр[енних] дел Узбе­
кистана, мне звонил секретарь ЦК партии У. Юсупов и предложил принять депутата
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Верховного Совета СССР, пред[едателя] Бухарского облисполкома Назарова, т. к. 
Назаров жалуется на н[ачальни]ка УНКВД Бухарской области Алиева. Назаров был у 
меня и рассказал, что н[ачальни]к УНКВД Алиев представил в обком партии доклад­
ную записку, в которой просил разрешения арестовать председателя] Шафриканского 
РИКа (фамилию не помню). Ввиду того, что материал для ареста оказался абсолютно 
недостаточным, предложение Алиева было отклонено. Алиев, оставшись недоволь­
ным своим провалом, на бюро обкома вел себя развязно, допуская даже оскорбления 
по адресу Назарова, что, дескать, Назаров защищает контрреволюционеров. Назаров 
просил нашего вмешательства. Мною был вызван в Ташкент Алиев со всеми матери­
алами на пред[седателя] РИКа. Ознакомившись с материалами, я убедился, что бюро 
обкома правильно отказало Алиеву. Я разъяснил ему, что нельзя так легкомысленно 
ставить вопросы об аресте. Алиев и мною остался недоволен. Деталей нашей беседы я 
не помню, т. к. прошло 12 лет. В дальнейшем Алиев еще больше обострил отношения 
и с обкомом, и облисполкомом, и его оставлять в Бухаре уже нельзя было. Решением 
ЦК Узбекистана, по нашему предложению, он был переведен в Сурхан-Дарьинскую 
область зам[естителем] н[ачальни]ка УНКВД к опытному н[ачальни]ку Шишову, 
с расчетом, что он там у Шишова подучится, а затем можно будет назначить вновь 
на самостоятельный участок. Летом 42 г. я был в Сурхан-Дарьинской области (гор. 
Термез, на афганской границе). В беседе с секретарем обкома Сеидовым последний 
просил взять от них Алиева, т. к. он ни с кем не считается. То же подтвердил Шишов. 
Возвратившись в Ташкент, я доложил ЦК, и Алиев в 1942 году был уволен по решению 
ЦК КП Узбекистана. В своих показаниях в 1953 году Алиев говорит, что он просил 
меня отказ в аресте председателя] РИКа написать на материалах. Вместо того я якобы 
заявил: «ты знаешь — меня знает Берия, правительство, я был за границей (!). Ничего 
писать я не буду». Мне незачем было рисоваться перед Алиевым! Просил: а) допросить 
Назарова, б) взять дело пред[седателя] РИКа и дать заключение, правильно ли я отказал 
в аресте, в) потребовать характеристику ЦК партии Узбекистана на Алиева. Военная 
коллегия отклонила. Несправедливо! А в приговоре этот весьма сомнительный факт 
расценивается как восхваление Берия и противопоставление органов МВД партии.

Прошу учесть, что Алиев в настоящее время работает на низовой работе в 
культотделе Маргеланского райисполкома Ферганской области. За 12 лет после 
увольнения, как он показывает на допросе, неоднократно просил ЦК Узбекистана 
восстановить его в органах МВД. Однако все время получал отказ. Полагаю, что если 
с моей стороны была бы допущена какая-либо ошибка или тем более преступление, 
то ЦК не прошел бы мимо, хотя бы после моего ареста. А следствие квалифицирует 
мои правильные действия как заговор. Где справедливость?

3) «О противопоставлении органов МВД партии». В июле 1953 года ко мне 
на работу в МВД зашел генерал Строкач. Был у меня генерал Медведев, которого 
Строкач почему-то попросил уйти, т. к. он хочет поговорить со мной с глазу на глаз. 
Мне показалось подобное поведение Строкача как-то странным и непонятным. Когда 
Медведев удалился, Строкач рассказал, что у него получилась неприятность: звонил 
ему во Львов н[ачальни]к секретариата МВД Украины Остапенко и просил подобрать 
в обкоме партии материалы о перегибах по Западной Украине. Он имел возможность 
негласно все это получить, но черт его толкнул, и он обратился к секретарю Львов­
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ского обкома партии Сердюку. Тот разгневался и доложил секретарю ЦК Украины 
Мельникову. По-видимому, Мельников, в свою очередь, звонил в Москву, и через 
некоторое время раздался звонок Берия. Берия его ругал зато, что он, Строкач, встав­
ляет палки в колеса Мешику (быв[ему] мин[истру] внутренних] дел УССР). В этой 
связи он, Строкач, назначается во Владимирскую область, и заплакал. Плакал он еще 
потому, что зря Берия его ругал, т. к. основанием снятия Мельникова с должности 
первого секретаря ЦК Украины послужили материалы, добытые им, Строкачом, 
и Мешик, мол, в своем выступлении на пленуме ЦК Украины по адресу Строкача 
никаких претензий и упреков не высказал. Пусть проверят, дескать, стенограмму. 
Я его успокоил, сказав, что он, очевидно, что-то недоделал, ну, посоветовал пойти к 
Берия и дать личное объяснение, обнадежив, что все это недоразумение и утрясется. 
На этом наш разговор закончился.

После моего ареста Строкач разразился показаниями, в которых извратил весь 
наш разговор и преподносит все в ином свете. Просил дать мне очную ставку. След­
ствие отказало. Просил Воен[ную] коллегию] вызвать Строкача на суд — отклонили.

Поведение Строкача нельзя квалифицировать иначе, как провокацию. Причем 
это не первый случай провокации со стороны Строкача. Аналогичная нечестная 
игра им была затеяна и в  1951 году, о чем я докладывал на следствии (не записали) 
и на заседании Воен[ной] кол[легии]. Дело в следующем: в 1951 г., в августе, будучи 
заместителем] нач[альника] ГУЛАГа, мне С. Н. Кругловым было поручено обсле­
дование лагерей заключенных Украины и проведение совещания в Киеве. Проверив 
лагеря, нами было созвано всеукраинское совещание, на котором присутствовал 
представитель ЦК партии Украины. В конце совещания выступил и я, доложил, 
какие задачи возложены ЦК КПСС и советским правительством на МВД СССР по 
строительству и промышленному производству; что основная раб[очая] сила — за­
ключенные, специфику работы с ними и что нужно нам практически сделать для 
выполнения указаний партии и правительства. На этом совещание закончилось. Мы 
вышли в сосед[нюю] комнату, Строкач подошел ко мне, крепко пожал мне руку и 
сказал, что моим выступлением он очень доволен, т. к. я не дал повода представи­
телю ЦК партии Украины ковыряться в их делах. На следующий день я выехал в 
Москву. Строкач, особо подчеркивая свое внимание ко мне, прибыл на вокзал, еще 
раз поблагодарил за выступление. Моя ошибка заключается в том, что я не заявил об 
этом в ЦК. К сожалению, о подобных вещах болтали более «высокопоставленные» 
лица, но все проходили мимо, т. к. так остро, как сейчас, этот вопрос не стоял. Вот 
таков Строкач. Где с моей стороны противопоставление органов МВД партии? Как в 
первом, так и во втором случае инициатива разговора принадлежит Строкачу. Отказав 
мне в очной ставке со Строкачом, ни следствие, ни суд не хотят дойти до истины.

4) Об избиении арестованных.
В 1937 году было указание руководства партии применять физические меры 

воздействия к арестованным врагам. В 1938 году, будучи замнаркома внудел Украи­
ны, я получил телеграмму из ЦК ВКП(б) за подписью И. В. Сталина, которая была 
адресована ЦК КП(б)У Н. С. Хрущеву и НКВД УССР Кобулову, т. е. мне. В этой 
телеграмме говорилось примерно следующее: «За последнее время чекисты пре­
кратили бить арестованных врагов народа. Если в капиталистических застенках
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мучают революционеров, почему мы должны быть снисходительны к врагам. Правда, 
Успенские и Заковские извратили этот острый метод, но мы не можем отказаться, 
и разрешается бить и впредь» [вписано от руки. — Ред.].

Было созвано совещание руководящих работников центра и периферии НКВД 
УССР с участием представителей Прокуратуры, и это указание И. В. Сталина было 
зачитано [вписано от руки. — Ред.].

Таким образом, речь должна идти не вообще об избиении, а применении этих 
острых методов незаконно, неосновательно. Я давал показания о физическом воздей­
ствии на арестованного Гогоберидзе, Коленика, быв[его] меньшевика, связанного по 
заданию грузинского меньшевистского подполья с заграничным] центром в Париже. 
Но следователь Каверин делает вид, что для него все это ново, сверхъестественно. 
А ведь до 1953 года били арестованных. Приведу пример: в мае 1953 г. я допраши­
вал арестованного при Игнатьеве генерал-лейтенанта Белкина. Его в Лефортовской 
тюрьме, в ком[нате] № 68, до ноября 1952 года били смертным боем. Такой же участи 
подвергся допрошенный мною быв[ший] секретарь советского посольства в Лондоне 
Храмелашвили. Оба были освобождены.

В 1942 г. на обследование НКВД Узбекистана прибыл заместитель] наркома 
внутренних] дел СССР Серов. Мы поехали с ним в Бухару. Он в присутствии сотруд­
ников избил до крови арестованного узбека, хотя в этом никакой надобности не было, 
ибо этот узбек до избиения признался, как немцы его завербовали и перебросили 
через линию фронта для распространения провокационных, пораженческих слухов.

Мне арестованный по делу Берия быв[ший] работник НКВД Грузии Савиц­
кий К. С. рассказал: в 1937 году в Тбилиси приехала выездная сессия Военной 
коллегии под председательством Матулевича.

В ходе заседания суда, когда слушали дело Виссариона (Бесо) Квирквелия, 
обвиняемый спустил штаны, показал избитую, исполосованную, как зебра, голую 
задницу. Однако, несмотря на столь убедительные доказательства, Военная коллегия 
решила его расстрелять. Квирквелия был старый член партии, кажется с 1905 года, 
являлся членом Закавказской] контрольной] комиссии ВКП(б), известный в Грузии 
и Закавказье подпольщик-революционер. Сути дела я не знаю, но спрашивается, 
почему тогда не обратили внимание представители высшего судебного органа на 
нарушение социалистической законности, а сейчас делают вид, что для них все это 
ново и дико. Следовательно, повторяю, нужно наказывать тех, кто извращал этот 
острый метод допроса.

Вот один характерный пример, который, с моей точки зрения, оправдывает этот 
острый метод. В 1947 г. нарком внутренних] дел Казахстана Пчелкин сообщил на 
имя С. Н. Круглова «строго секретной» докладной запиской, что в одном из лагерей 
военнопленных, расположенных в Казахстане, содержится полковник СС, который 
дал показания, что он, работая в германской разведке, имел соприкосновение к кар­
тотеке, в которой значится немецкая агентура в СССР, завербованная в свое время 
Ягодой и Тухачевским. В сообщении перечислялись русские фамилии, названные 
в[оенно]пленным полковником. По указанию С. Н. Круглова полковника доставили в 
Москву. Я допросил и выяснил, что все это плоды досужей фантазии; его кормили за 
данные сведения особо, давали курить «Баян» и «Северную Пальмиру», и он сочинял.
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А фамилии брал из газеты «Пионерская правда». Нашли мы эти газеты, сопоставили, 
совпало. Когда доложили С. Н. Круглову, он предложил «всыпать» этому подлецу, 
и всыпали, а затем осудили на 25 лет. Правильно? Безусловно.

5) О выполнении «особых заданий» Берия. В мае 1953 года вышло решение ЦК 
КПСС о сокращении штата уполномоченного МВД СССР в Германии с 2000 чел[овек] 
до 320, т. е. на 1900 единиц [вписано от руки. — Ред.].

Чем было вызвано столь большое сокращение? Оно было вызвано тем, что ап­
парат уполномоченного на территории Гер[манской] Демократической] Республики 
не занимался уже разведывательными и контрразведывательными делами, все это 
передавалось немецким органам, а основная задача стояла — советническая. Для 
выполнения решения ЦК по подбору действительно достойных работников и остав­
ления их в Берлине по поручению Берия выехала комиссия в составе: меня, Кобулова, 
генерал-майора Каверзнева и полковников Безболотнова и Медведева. Подобрали 
работников, расставили и, как заявил на процессе по моему делу секретарь парткома 
уполномоченного МВД СССР в Германии Никитин, вызванный в качестве свиде­
теля (о нем я писал Вам в письме от 22 октября), подбор людей был правильный, 
партийный. Какое же особое (?!) задание Берия я выполнил, о котором говорится в 
приговоре, я не знаю. Я был в Берлине не один.

Вторая моя поездка в Берлин связана была с событиями, имевшими место в ГДР в 
июне 1953 г. Перед поездкой я Берия не видел. Мне позвонил генерал Федотов П. В. и 
передал, что он возглавляет бригаду, в которую вхожу и я, и через два часа надо быть 
на центральном] аэродроме. Это было ночью 18 июня 1953 года. 19-го утром мы 
прилетели в Берлин, и через два дня я выехал в Галле, Лейпциг и Дрезден, где изъял 
две нелегальные радиостанции, работающие по заданию американцев. Содержателей 
этих радиостанций допросили. Они дали исключительно ценные показания о работе 
американской разведки против ГДР. В чем здесь «особое» задание Берия? Почему 
создают в приговоре искусственную загадочность? Просил вызвать лиц, с коими я 
ездил и работал в Берлине, в том числе руководителя бригады Федотова П. В., — 
отклонила Военная коллегия.

6) О свидетелях, допрошенных по моему делу.
По моему делу допрошен меньшевик-эмигрант, осужденный за шпионаж на 

25 лет, некий Беришвили. О его показаниях я узнал лишь из обвинительного заклю­
чения, т. е. в сентябре 1954 г., хотя он допрошен в феврале. До этого следователь 
Каверин делал секрет из показаний Беришвили по вполне понятной причине, т. к. 
показания этого проходимца, о личности которого я не имел и не имею представ­
ления, — сплошное зубоскальство. Он пишет, например, в своих показаниях сле­
дующее: «Когда турки, руководящие работники, узнали, что Деканозов и Кобулов 
в Стамбуле живут на пароходе «Сванетия», то все в один голос говорили — почему 
они (Деканозов и я) не бросаются в море за провал разведки в Германии. Поясняю в 
чем дело: с 1939 по 41 год, т. е. до нападения Германии на СССР, я работал в Берлине 
в посольстве, руководя советской разведкой.

В своей ноте Гитлер, «обосновывая» нападение, писал, что Советский] Союз 
нарушил договор 1939 года, и как один из фактов называет меня, руководителя 
взрывов, поджогов, убийств и т. д., чего, конечно, не было. Что можно было ожидать
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от Гитлера! Благодаря заботам советского] правительства вся советская колония 
численностью до 1200 чел[овек] выехала из Берлина 4 июля 1941 г. через Пра­
га — Вена — Белград — София — Стамбул — Анкара — Ленинакан — Москва, и 
вот наше прибытие в Стамбул этот проходимец Беришвили и превращает в шарж. 
А следователь Каверин рад ухватиться за всякую клевету и грязь, лишь бы она была 
направлена против меня.

Для разоблачения «свидетеля» Беришвили я просил допросить быв[шего] нашего 
посла в Турции Виноградова А. С., работающего в настоящее время в радиокомитете 
по заграничным] передачам. Он нас встречал на вокзале и размещал по гостиницам 
Стамбула. Никто на пароходе «Сванетия» не жил. Я с женой и детьми жил в гостинице 
«Пера-палас». В моей просьбе Воен[ная] колл[егия] отказала.

Далее Беришвили показывает, что по случаю нашего приезда в стамбульской 
печати появились карикатуры, фельетоны и т. д., высмеивающие провал в Берлине, 
просил взять справку в ТАСС. Отклонили.

Все эти Беришвили, Швецы, Алиевы, Васильевы, Яковиди и им подобные, 
сидящие по уши в грязи, сейчас, пользуясь случаем, хотят в мутной воде поймать 
рыбку, заработать какой-то капиталец. Как будто нарочно А. С. Пушкин о свидетелях, 
допрошенных по моему делу, писал:

«Мы малодушны, мы коварны, 
бесстыдны, злы, неблагодарны, 
мы сердцем хладные скопцы, 
клеветники, рабы, глупцы».

Поэтому еще раз прошу Вас поддержать мое ходатайство перед Президиумом 
Верховного Совета СССР: 1) отменить приговор Военной коллегии Верховного 
суда СССР, 2) предложить Военной коллегии: а) рассмотреть все мои заявления и 
ходатайства, возбужденные перед судом и б) в случае возникновения новых обсто­
ятельств допросить меня.

Осужденный к смерти [п.п.] А. Кобулов

26.Х.54 г.

Бутырская тюрьма, 
камера смертников.

26 дней со дня осуждения к смертной казни!
480 дней одиночного заключения! За что?

А. Кобулов

Верно: [п.п.] В. Волков

РГАСПИ. Ф. 17. Оп. 171. Д. 475. Л. 181-189. Копия. Машинопись.
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№1.177
Просьба о помиловании от 9 ноября 1954 г. от осужденного 

к смертной казни А. 3. Кобулова

Особая папка 
Совершенно секретно 

Экз. № 1

Разослать членам Президиума ЦК КПСС Подлежит возврату
и тт. Руденко, Волину, Серову и Круглову. в группу «Особой папки»
24.XI.54 г. [п.п.] К. Ворошилов Общего отдела ЦК КПСС

Копия 
Только лично 

Весьма срочно

Гр[аждани]ну Пегову

от осужденного к смертной казни — расстрелу, 
до ареста генерал-лейтенанта 
Кобулова Амаяка Захарьевича

Просьба о помиловании

На Ваше имя в октябре текущего года мною представлены две просьбы о по­
миловании. В этих заявлениях я излагал факты незаконных действий, допускаемых 
следователем Кавериным по моему делу, что привело к столь роковому для меня 
последствию — расстрелу. Со дня вынесения приговора прошло 40 (сорок!) дней. 
Поскольку я пока жив и тюремной администрацией мне даны эти три листа бумаги, 
хочу еще выше поднять завесу и пролить свет на те безобразия, которые творил в 
процессе следствия Каверин (Прокуратура СССР).

1) В обвинительном заключении по моему делу Каверин уделил специальный 
раздел вопросу о том, что заговорческая группа, возглавляемая Берия, как это при­
знано специальным судом, грубо нарушала социалистическую законность. Точную 
формулировку не помню, но написано весьма крепко. В подтверждении своего 
грозного обвинения Каверин приводит показания прокурора лагеря заключенных 
при «Сталинградгидрострое» о том, что я, будучи на этой стройке в июле 1952 г., 
нанес удар заключенному Иванову. Дальше следует показание Иванова. Причем 
все это Кавериным написано так, будто бы от этой пощечины потрясся мир. Что 
было на самом деле? Как известно, в июле 1952 г. был открыт Волго-Донской 
канал. Незадолго до открытия канала большая группа высвободившихся от работ 
на Волго-Доне заключенных была переброшена на соседнюю стройку — «Ста- 
линградгидрострой».

Перед открытием канала начальник «Сталинградгидростроя» Логинов на имя 
министра внудел Круглова прислал телеграмму о том, что заключенные, прибывшие
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из Волго-Дона, в ультимативной форме требуют амнистии, т. к. им это обещали; 
если амнистии не будет, грозят учинить беспорядки. Телеграмма была составлена 
в тревожных тонах. С. Н. Круглов предложил мне поехать на стройку навести по­
рядок в лагере и принять все меры, чтобы в день открытия канала никаких эксцессов 
не было. Прибыв на место, я обеспечил все мероприятия — культурные, бытовые, 
оперативные, режимные и т. д. и, действительно, все прошло благополучно. До 
моего прибытия в лагерь в одном из лазерных] отделений, расположенном в городе 
Сталинграде, произошел беспорядок: группа заключенных, возглавляемая бандитом 
Ивановым (19-летний мальчишка, имеет 4 фамилии, четырежды судим), с целью 
ограбления честно работавших заключенных организовала налет, в результате было 
ранено 32 заключенных. Прибыв в это лаг[ерное] отделение, я вызвал на допрос 
Иванова и в числе других вопросов спросил — каким образом ему — 19-летнему, 
удалось получить фиктивные документы на 4 фамилии. Он цинично мне ответил: 
«Любому из вас дать взятку — можно получить какой угодно документ!» Я пред­
упредил, если он будет так вызывающе вести себя, вынужден буду немедленно 
отправить в тюрьму. Иванов: «Сперва я с вас выпущу кишки, а потом пойду в 
тюрьму». Я не выдержал и дал ему пощечину, предложив присутствующим на до­
просе офицерам направить его в тюрьму. Я вышел в коридор, где стоял прокурор 
лагеря Мороков. Мы с ним познакомились, мило беседовали, и в последующем я 
был у него в кабинете. Никаких претензий, ни слова! Но в Прокуратуру Союза он 
написал хлестко. Бывший ген[еральный] прокурор Сафонов сообщил об этом в 
ЦК. Решением ЦК была создана комиссия в составе: М. Ф. Шкирятова, С. Н. Кру­
глова и заведующего] Админотделом ЦК — Громова. На комиссии я доложил то, 
что изложено выше. М. Ф. Шкирятов справедливо указал мне — «не надо было 
пачкать руки». Комиссия решила — «указать», что подтверждено решением ЦК 
КПСС. После решения ЦК С. Н. Круглов премировал меня месячным окладом 
4000 р., извратив, этот факт Каверин преподнес как заговорческую деятельность, 
направленную «на свержение рабоче-крестьянского государства, восстановление 
буржуазии». Для подтверждения этой формулы на суд в качестве свидетеля был 
вызван прокурор Мороков. Однако Военная коллегия, при всей своей необъектив­
ности по моему делу, о чем я докладывал Президиуму Верх[овного] Совета от 
3/Х.54 г. и Вам, не нашла возможным включить этот раздутый до невероятности 
факт в приговор. А ведь обвинительное заключение утверждено генпрокурором 
СССР! Спрашивается — имеет ли право следователь Каверин ревизовать решение 
ЦК КПСС, вынесенное на основании заключения столь авторитетной комиссии? 
В чем тут моя заговорческая деятельность, направленная против существующего 
правопорядка, с целью его свержения?

2) В резолютивной части обвинительного заключения, которая состоит из 4-х 
пунктов, в одном пункте Каверин говорит о моей связи с иностранным капиталом. 
Какой капитал имеет в виду Каверин, я не знаю, т. к. на эту тему допросов не 
было. Но я должен заявить, для сведения Каверина, что я действительно знаком 
с... «Капиталом» Маркса, и неплохо. Этот пункт обвинения также не нашел свое 
отражение в приговоре Военной коллегии. Возникает вопрос — откуда же взялась
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моя связь с иностранным капиталом? Докладываю: В начале следствия по моему 
делу, в июле или августе 1953 года, на одном из допросов Каверин в категорической 
форме потребовал от меня показания о моей связи вместе с Берия с английской раз­
ведкой. Что я мог ответить на столь нелепый и дикий для меня вопрос? Каверин в 
последующем проговорился об источнике моей «связи с английской разведкой»: в 
1942 году, в Янгя-Юле, под Ташкентом, находился штаб формируемой в СССР под 
командованием генерала Андерса польской армии. Прокурором этой армия был не­
кий Кипиани, грузин, которого не знал, не знаю и не видел никогда. В этот период 
я был наркомом внудел Узбекистана. Сотрудник НКВД Уз[бекской] ССР Буняков 
в бюро пропусков Наркомата видел Кипиани (Буняков работал в контрразведке по 
полякам и многих знал в лицо) и делает вывод, что возможно Кипиани хотел пройти 
к Кобулову. Из этого весьма туманного предположения Бунякова Каверин требует 
от меня показания о моей связи с «Интеллидженс Сервис» и в обвинительном за­
ключении пишет о связях с иностранным капиталом. При этом многозначительно 
умалчивает о заявлении Бунякова: это заявление он прячет, не прилагает к моему 
следственному делу, т. к. действительно смехотворно требовать показания о связях 
с иноразведкой на основании случайно появившегося в бюро пропусков незнако­
мого мне лица. Почему в Прокуратуре Союза разрешают Каверину столь легко об­
ращаться с вопросом о связях с иностранным капиталом и английской разведкой? 
Неужели в Прокуратуре не видят, что Каверин пишет не фантастические романы 
типа Жюль Верна или Герберта Уэльса, а составляет обвинительное заключение, 
с соответствующей статьей Уголовного кодекса, в результате которого обвиняемо­
му грозит смертная казнь? Вот где чистейшая фальсификация, за которую сейчас 
справедливо бьют!

3) В обвинительном заключении сказано, что после кончины И. В. Сталина Бе­
рия активизировал свою преступную деятельность по захвату власти и как одно из 
мероприятий организовал при МВД контрольную инспекцию, куда меня назначил в 
качестве заместителя] начальника. (Кратко об этом я Вам уже докладывал).

Нужно сказать, что как в вступительной части, так и резолютивной обвини­
тельного заключения говорится, что я являлся активным участником заговорческой 
группы, возглавляемой Берия, и группа ставила перед собой задачу «свержение 
рабоче-крестьянского государства и восстановление буржуазии». Эта же формула 
находит свое отражение в приговоре по моему делу. На протяжении всего следствия 
и на заседании суда просил предъявить мне доказательства — в чем моя конкретная 
преступная связь с Берия; какое преступное задание я выполнил; о каком преступном 
действии Берия я знал и не сообщил в ЦК; какие антигосударственные разговоры при 
мне вел Берия и я не реагировал. Никаких материалов! 17 марта 1954 г. на допросе 
мне предъявили вырезку из «Литературной газеты» от 27/ХП-[19]53 г., в которой 
говорится о решении суда по делу Берия и других. Больше мне ничего не предъявле­
но. Сообщение, напечатанное в нашей прессе, мог читать любой гражданин, и, надо 
полагать, транслировалось и по радио, т[ак] ч[то] узнал весь мир. Если я являюсь 
активным участником заговора, то почему мне не предъявляют показания руко­
водителя этого заговора? Потому, что их нет. Нужно сказать, что на протяжении
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следствия Каверин грозил мне очной ставкой с Берия (неизвестно, по какому вопро­
су!), а также предъявлением документов о выполнении мною преступных заданий 
Берия. Но все это, как видно, оказались мыльные пузыри, пускаемые Кавериным. 
Иначе и быть не могло! Но Каверин не теряется. И здесь находит выход. В разделе
0 контрольной инспекции обвинительного заключения пишет, что я, выполняя за­
дание Берия, пытался вербовать сотрудника МВД СССР Храмелашвили —  какая 
гнусность! Как было на самом деле? В апреле месяце [19]53 г. я вызвал на допрос 
арестованного бывшего секретаря советского посольства в Лондоне Храмелаш- 
вили. Он должен был быть освобожден, и перед освобождением необходимо было 
определить возможность его использования как агента для освещения грузинских 
националистов. На допросе выяснилось, что хотя он и грузин, семья его проживает 
в Тбилиси, но он грузинского языка не знает, т. к. мать его украинка, и он большую 
часть жизни своей прожил вне Грузии, Я сделал для себя заключение, что для 
освещения грузинских националистов, да и не только грузинских, вербовать лицо, 
которое не знает родного языка, бессмысленно и нецелесообразно. Таким образом, 
вопрос о вербовке Храмелашвили отпал, и он был освобожден. После освобождения 
он выехал в Тбилиси, где у него проживала семья (отец, мать, жена с детьми), и я 
его больше не видел. Нужно сказать, что Храмелашвили в совершенстве владеет 
английским языком, слабее немецким. Как узнал я впоследствии, он обратился с 
личным письмом к Берия. Берия его принял уже по возвращении Храмелашвили из 
Тбилиси и направил в качестве инспектора в контрольную инспекцию. Это было
1 1/2 месяца спустя после моего допроса Храмелашвили, о чем я давал показания, 
на которые и ссылается Каверин.

Следовательно, я пытался вербовать не сотрудника МВД СССР Храмелаш­
вили, а арестованного быв[шего] секретаря советского посольства в Лондоне, 
который лишь спустя 1 1/2 месяца после моего допроса был принят в МВД как 
сотрудник? К чему эти дешевые приемы, допускаемые Кавериным? Второй факт 
моей «активной заговорческой работы» —  выделение якобы Берия мне конспира­
тивных квартир.

Повторяю —  никаких квартир мне Берия не выделял, о чем я также показал в 
свое время на допросе.

Вот весь арсенал следствия о моем участии в захвате власти. Не знаю и не 
представляю, как Берия мог и должен был захватить власть и свергнуть существую­
щий строй, хотя меня и считают активным участником заговора, но должен заявить, 
что надо быть круглым идиотом, чтобы думать об этом. В самом деле, как можно 
свергнуть государство, против которого ополчился Гитлер со своими вооруженными 
до зубов механизированными дивизиями, громадной авиацией и танками и, в конце 
концов, сломал себе шею?

Как можно свергнуть государство, которое после войны стало еще сильнее, 
которое возглавляя лагерь мира и демократии, объединяет под своим знаменем 
800 миллионов! От одного только дуновения этой многомиллионной массы на 
земном шаре могут произойти события, которых мир не видал и история не знает. 
И я  — незначительная какая-то песчинка —  должен был пойти против этого океана
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человечески; масс, организованных в стройную государственную систему. Прошу 
извинить меня, но это фантастагорическое [так в тексте.— Ред.] противоречие! В чем 
меня обвиняют —  я не только не думал, но мне и во сне не снилось. Поэтому вы­
ражаю надежду, что Президиум Верховного Совета СССР отменит несправедливый 
приговор, вынесенный мне 1/Х.54 г. Военной коллегией.

Несколько слов личного порядка. Сегодня исполнилось ровно 500 дней (пять­
сот), как я нахожусь под стражей в одиночном заключении. 40 (сорок!) дней жду 
каждую минуту, каждую секунду —  смерти. Сорок дней и сорок ночей при каждом 
каком-либо шорохе или шуме шагов в коридоре, мне кажется, что идут за мной и 
уже должны взять на смертную казнь. Трудно описать пером те испытания, которым 
я подвергаюсь. Они, эти испытания и переживания, достойны перу такого гения, 
как Достоевский. Особенно тяжело было 7 и 8 ноября, когда весь советский народ 
ликует, все прогрессивное человечество отмечает Великий Праздник, а ты сидишь 
за железной решеткой, в каменном мешке, не чувствуя за собой никакой вины, ото­
рванный от семьи, от несчастных своих детей...

Камера, в которую меня поместили после смертного приговора, почти лишена 
естественного света, из нее даже небо не просматривается; за эти сорок дней я не 
дышал свежим воздухом, меня за это время не выводили никуда, уборная в самой 
камере, стоит невыносимое зловоние... За что я подвергаюсь этим моральным пыт­
кам. Сердце обливается кровью, не могу больше писать —  глаза залиты горькими 
слезами...

Прошу Вас, очень прошу, скорее кончить со мной — так или этак... Никакие 
нервы не выдерживают, ибо душевные переживания хуже всяких физических мук.

Осужденный к смерти [п.п.] А. Кобулов

9 ноября 1954 г.
Бутырская тюрьма, 
камера смертников.

[п.п.] Верно: [п.п.] В. Волков

РГАСПИ. Ф. 17. Оп. 171. Д. 475. Л. 162-167. Копия. Машинопись.
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№1.178
Постановление Президиума ЦК КПСС от 17 ноября 1954 г. 

о лишении С. Л. Берия ученых степеней кандидата и доктора 
физико-математических наук, звания лауреата Сталинской премии 

и воинского звания «инженер-полковник»
Строго секретно 

Особая папка
Подлежит возврату в течение 24 часов 
в Канцелярию Президиума ЦК КПС

Пролетарии всех стран, соединяйтесь!

Коммунистическая Партия Советского Союза, 
ЦЕНТРАЛЬНЫЙ КОМИТЕТ

№ П95/60

22.XI. 1954 г.
Тт. Елютину, Коробову

Выписка из протокола № 95 заседания Президиума ЦК 
от 17 ноября 1954 г.

Вопрос Прокуратуры СССР
Принять предложение генерального прокурора СССР т. Руденко о лишении Бе­

рия С. ученых степеней кандидата и доктора физико-математических наук, звания 
лауреата Сталинской премии и воинского звания «инженер-полковник».

СЕКРЕТАРЬ ЦК

Помета:
Пост. см. № 2354-1122 от 17.XI.1954 г.

Совершенно секретно

В ЦК КПСС

В связи с разоблачением и арестом врага народа Берия были арестованы в июле 
1953 года:

1. Берия Нина Теймуразовна, 1905 г. рождения, уроженка с. Гегечкори того же райо­
на Грузинской ССР, из дворян, с высшим образованием, жена изменника Родины Берия;

2. Берия Сергей Лаврентьевич, 1924 г. рождения, уроженец г. Тбилиси, с высшим 
образованием, имеющий воинское звание «инженер-полковник», сын Берия Л.

Арест указанных лиц был произведен в связи с имевшимися данными об их со­
участии в изменнической деятельности Берия. В частности, в отношении Берия Н. Т.
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имелись сведения, дающие основание подозревать ее в преступных связях с одним 
из лидеров контрреволюционной грузинской эмиграции меньшевиком Евгением 
Гегечкори.

Предварительным и судебным следствием по делу врага народа Берия и его со­
общников установлено, что через Гегечкори, являющегося агентом ряда иностранных 
разведок, Берия осуществлял преступную связь с контрреволюционной грузинской 
эмиграцией.

Собранными материалами установлено, что Н. Т. Берия является племянницей 
Е. Гегечкори и что, используя эти родственные отношения, изменник Родины Берия 
в течение ряда лет поддерживал связь с Гегечкори.

Осужденный соучастник Берия — Меркулов показал, что в 1936-1938 гг. он со­
вместно с Берия составил письмо от имени Н. Берия в адрес Е. Гегечкори с целью 
наметить возможность контакта с последним. Это письмо должна была подписать 
Н. Т. Берия, но подписала ли она письмо — Меркулову неизвестно. Письмо было 
направлено в Париж с врачом Н. Гегечкори, родственником Н. Берия и Е. Гегечкори, 
установившим по поручению Берия контакт с Е. Гегечкори, а затем по возвращении 
из Парижа в СССР расстрелянным соучастником Л. Берия — Гоглидзе.

К материалам следственного дела по обвинению Л. Берия приобщено письмо 
Е. Гегечкори, полученное от него одним из приближенных Берия — Намичейшвили 
и адресованное Н. Берия. Из текста этого письма видно, что между Е. Гегечкори и 
Н. Берия поддерживалась связь.

Е. Гегечкори пишет:
«Время от времени, несмотря на многое, нас разделяющее, ты проявляешь внимание 

к своему старому дяде».
Из текста письма видно также, что хотя оно и было адресовано Н. Берия, но 

фактически рассчитано на то, что с ним ознакомится Л. Берия.
Таким образом, материалами следствия установлено, что, завязывая преступные 

связи с Е. Гегечкори, враг народа Берия использовал родственные отношения с Е. Ге­
гечкори своей жены. Однако нет данных, свидетельствующих о том, что Н. Берия 
была осведомлена об изменнической преступной деятельности своего мужа.

Допрошенная по этому поводу Н. Берия показала, что письма Е. Гегечкори она 
не посылала и Берия Л. не говорил ей об использовании ее имени и родственных 
отношений с Е. Гегечкори для поддержания связей с грузинскими эмигрантами.

После предъявления ей данных следствия, свидетельствующих, что сам Берия 
не отрицал связей с Е. Гегечкори, арестованная Н. Берия показала, что она видит 
теперь, что:

«Переписка с Е. Гегечкори велась, и что при это Берия использовал ее имя без 
ведома и согласия, не желая об этом сказать по каким-то причинам прямо».

Иных данных об участии Н. Т. Берия в переписке с Е. Гегечкори следствием не 
добыто.

Н. Т. Берия вменялось в вину также укрытие от наказания изменника Родины 
Шавдия Теймураза.

Следствием по делу Берия установлено, что племянник обвиняемой Н. Берия — 
Шавдия Теймураз, изменивший Родине в период Отечественной войны, был по за­
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данию Деканозова разыскан во Франции и при соучастии ныне осужденного Шария 
был доставлен в 1945 году в Грузию.

Несмотря на то что еще в мае 1946 года Шавдия дал в МГБ ГССР показания о 
своей предательской деятельности (служил в гитлеровском грузинском легионе, СД, 
участвовал в расстрелах французских патриотов), соучастник Берия — Рапава не 
подверг Шавдия аресту, и до июля 1952 года Шавдия находился на свободе.

Допрошенный в качестве свидетеля по делу Берия Шавдия показал, что по воз­
вращении из Парижа он несколько раз встречался с Н. Т. Берия, кратко рассказывал 
ей о своем пребывании в плену, но о своей изменнической деятельности ничего не 
сообщал.

Соучастник Берия — Рапава показал:
«Ш авдия Теймураз мною не был арестован потому, что он являлся родственником 

(племянником) Н. Т. Берия, урожденной Гегечкори...
По этому вопросу ко мне обращались родственники Ш авдия Теймураза —  Шавдия 

Николай... Ш авдия Нина... бабушка его —  Дарья (Дарико) Гегечкори».

Таким образом, Рапава не указал Н. Т. Берия в числе лиц, которые просили его 
освободить Шавдия Т. от ответственности. Однако несомненно, что Рапава, рас­
полагая данными об изменнической деятельности Шавдия, не подверг его аресту 
только вследствие того, что Шавдия Т. являлся близким родственником Н. Берия.

Осужденный Деканозов показал, что не помнит, по чьей просьбе он занимался 
розыском Шавдия во Франции. Деканозов заявил далее, что, может быть, об этом 
его просила жена Берия.

Допрошенная по этому поводу Н. Берия показала, что она никого не просила 
разыскивать Шавдия за границей и что, когда Шавдия был доставлен в Грузию, то она 
не только не просила Рапава освободить Шавдия от ответственности, но, наоборот, 
обращалась к Рапава с просьбой проверить Шавдия и наказать его, если он вино­
вен. По словам Берия, Рапава якобы ответил ей, что за Шавдия ничего плохого нет.

Следует считать установленным, что Н. Берия принимала участие в судьбе своего 
родственника Шавдия Т., но нет данных, свидетельствующих о том, что при этом 
она была осведомлена об измене Родине со стороны Шавдия, и о том, что последний 
использовался Берия Л. для поддержания преступных связей с контрреволюционной 
грузинской эмиграцией.

На следствии Н. Берия показала, что с 1941 года она была далека от Л. Берия. 
Это утверждение Н. Берия опровергается адресованными к ней письмами Л. Берия, 
многочисленными фотографиями, изъятыми при обыске, а также установленными 
фактами вмешательства Н. Берия в служебные дела своего мужа.

Однако нет данных о том, что Н. Берия была осведомлена об изменнических 
планах и преступной деятельности своего мужа.

В отношении Сергея Берия установлено, что, используя в карьеристических, 
корыстных целях служебное положение своего отца, С. Берия добился обманным 
путем присвоения ему ученой степени кандидата, а затем доктора физико-матема­
тических наук.

Кроме того, установлено, что, состоя в должности главного конструктора 
Конструкторского бюро при 3-м Главном управлении Совета министров СССР, на-
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холившемся в то время в ведении Л. Берия, Берия С. незаконно получил в феврале 
1953 года почетное звание лауреата Сталинской премии первой степени и денежную 
премию в сумме пятисот тысяч рублей, из которых сто тысяч рублей отдал своему 
отцу. Установлено, в частности, что написанные якобы С. Берия кандидатская и 
докторская диссертации фактически были подготовлены коллективом работников 
Конструкторского бюро. По этому поводу С. Берия показал:

«Я поступил незаконно, присвоив труд коллектива работников теоретического 

отдела, заставил их работать на меня, тем  более что этот отдел был мне подчинен как 

главному конструктору темы».

Следствием установлено, что по окончании Академии связи, несмотря на 
отсутствие практического опыта и необходимых знаний, С. Берия был назначен 
главным инженером организованного при Министерстве вооружения СССР Кон­
структорского бюро. В конце 1949 года Берия С. поручил подчиненному ему по 
службе инженеру Кореневу Г. В., отбывшему к этому периоду времени наказание, 
вместе с другими инженерами составить на основании материала, имеющегося в 
бюро, доклад по некоторым теоретическим вопросам. Составленный Кореневым 
и другими инженерами доклад Берия С. выдал за написанную им диссертацию, и 
после защиты диссертации решением Ученого совета Московского государствен­
ного университета С. Берия была присуждена ученая степень кандидата физико­
математических наук.

Спустя несколько месяцев С. Берия поручил тому же Кореневу вместе с группой 
инженеров составить второй доклад. Этот доклад Берия С. выдал за разработанную 
им докторскую диссертацию, представив ее на соискание ученой степени доктора 
физико-математических наук.

Решением Высшей аттестационной комиссии от 22 марта 1952 года Берия С. 
была присуждена ученая степень доктора физико-математических наук.

Назначенный в 1952 году главным конструктором бюро, Берия С. выдал себя за 
соавтора работы, фактически выполненной другими инженерами под руководством 
известного ученого Куксенко. Вследствие этого в феврале 1953 года С. Берия не­
заслуженно получил звание лауреата Сталинской премии первой степени. Столь 
же незаслуженно С. Берия было присвоено воинское звание инженер-полковника.

Таким образом, следствием установлено, что С. Берия, спекулируя служебным 
положением своего отца, прибегая к обману и присваивая себе работы, выполненные 
другими лицами, незаслуженно получил звание доктора физико-математических 
наук, Сталинскую премию первой степени и воинское звание инженер-полковника. 
Однако не установлено, что С. Берия был осведомлен о преступной изменнической 
деятельности своего отца и являлся его соучастником.

В связи с этим вношу предложение:
1. Поручить Прокуратуре СССР и Комитету государственной безопасности 

при Совете министров СССР направить в административном порядке Берия Нину 
Теймуразовну и Берия Сергея Лаврентьевича в отдаленные районы Красноярского 
края на поселение под надзор органов государственной безопасности, предоставив 
возможность С. Берия работать по специальности.
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2. Лишить Берия С. ученых степеней кандидата и доктора физико-математических 
наук, звания лауреата Сталинской премии и воинского звания «инженер-полковник». 

Прошу Ваших указаний.

Генеральный прокурор СССР [п.п.] Р. Руденко

9 ноября 1954 г.
№ 255/лсс

РГАСПИ. Ф. 17. Оп. 171. Д. 475. Л. 196-203. Подлинник. Машинопись.

№1.179
Лишение С. Л. Берия ученых степеней кандидата 

и доктора физико-математических наук, звания лауреата 
Сталинской премии

Особая папка
Прот[окол] Президиума] ЦК № 95, п. 60

ЦК КПСС

В письме в ЦК КПСС генеральный прокурор СССР т. Руденко сообщает, что в 
ходе следствия по делу врага народа Берия выяснилось, что его сын С. Берия не­
законно получил ученые степени кандидата и доктора технических наук и звание 
лауреата Сталинской премии.

Тов. Руденко вносит предложение лишить С. Берия этих степеней и звания.
Ознакомление с материалами, имеющимися в прокуратуре СССР и Высшей 

аттестационной комиссии при Министерстве высшего образования, показывает 
следующее.

С. Берия защищал кандидатскую диссертацию в 1950 году на физическом фа­
культете Московского государственного университета в бытность т. Несмеянова 
ректором университета. Официальные оппоненты профессора Акулов, Краснушкин 
и доцент Королев, а также декан физического факультета профессор] Соколов дали 
о диссертации захваливающие отзывы. Профессор] Акулов в отзыве указывал, что 
диссертация представляет «выдающийся вклад в советскую науку и технику»; доцент 
Королев утверждал, что эта диссертация является «крупным событием в области 
технической физики». Профессора Краснушкин и Соколов заявляли, что эта работа 
значительно превосходит требования, которые предъявляются к кандидатским дис­
сертациям. Через год, в 1951 году, Берия защищал в МГУ докторскую диссертацию; 
ректором университета уже являлся т. Петровский. В качестве официальных оппо­
нентов выступали академики Щукин, Минц и профессор Мигулин, которые также 
дали о работе хвалебные отзывы.
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В обоих случаях давал самую высокую оценку работам Берия С. видный спе­
циалист в этой области доктор технических наук, член-корреспондент Академии 
артиллерийских наук Куксенко. Он являлся научным консультантом Берия С., ра­
ботал с ним в одном конструкторском бюро и знал о том, что Берия С., используя 
свое служебное положение, присвоил для подготовки кандидатской и докторской 
диссертаций труд большого коллектива подчиненных ему специалистов различных 
областей техники, работавших в конструкторском бюро № 1. Ученая степень док­
тора технических наук была присвоена С. Берия Высшей аттестационной комиссией 
22.III.52 г. под председательством т. Топчиева А. В.

Данные проверки позволяют сделать заключение, что научная обществен­
ность была введена в заблуждение, главным образом, по вине Куксенко. Другие 
причастные к оценке диссертаций Берия С. лица, как Щукин, Минц, Мигулин, Со­
колов, Акулов, Королев, Краснушкин, Космодемьянский, некритически подошли 
к этому вопросу.

После полученных указаний Пленум Высшей аттестационной комиссии
22.XII.53 г. отменил решения о присуждении Берия С. ученых степеней кандидата 
и доктора наук.

[п.п.] А. Румянцев 
[п.п.] М. Яковлев 
[п.п.] И. Хлябич

16.VI.54r.

Помета:
Решение ЦК КПСС принято.
В архив Президиума ЦК КПСС.
23.XI.54 г. [подпись неразборчива]

Товарищу Яковлеву М. Д.

Товарищ Хрущев поручает отделу разобраться, кто оказывал покровительствен­
ное отношение Берия С. в получении им почетного звания и ученых степеней, и 
внести свои предложения по данному вопросу. (Написано от руки. — Ред.)

[подпись неразборчива]
24.V.54 г.

№ П987(оп)
16.V.54 г. Членам Президиума ЦК КПСС

Записка т. Руденко от 15.V.54 г. № 103/лсс о лишения Берия С. полученных им 
незаконно ученых степеней и звания лауреата Сталинской премии.

Отпечатано 15 экз.
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Прот[окол] Президиума] ЦК № 95 п. 60
Особая папка

Соверш енно секретно  
Подлежит возврату 

в группу «Особой папки» 
Общего отдела ЦК КПСС

ЦК КПСС

При расследовании дела о злодеяниях врага народа Берия и его сообщников 
Прокуратурой Союза установлено, что, используя в карьеристических и корыстных 
целях служебное положение Берия, его сын — Берия Сергей Лаврентьевич обманным 
путем добился присвоения ему ученых степеней кандидата, а затем и доктора физико­
математических наук. Кроме того, установлено, что, работая главным конструктором 
Конструкторского бюро при Третьем главном управлении Совета министров СССР, 
находившегося в то время в ведении Берия Л. П., Берия С. незаслуженно получил в 
феврале 1953 года почетное звание лауреата Сталинской премии I степени и денеж­
ную премию в сумме 500 тысяч рублей.

В 1947 году Берия С. окончил Ленинградскую академию связи и защитил ди­
пломную работу по теме «Управляемая система». Как установлено следствием, в 
дипломной работе Берия С. использовал заимствованные им труды других лиц, в част­
ности труды работавшего над этой же темой инженера Коренева Г. В., осужденного 
по приговору Военной коллегии Верховного суда СССР и отбывавшего наказание в 
одном из секретных объектов МВД СССР, куда Берия С. имел специальный доступ.

Более того, дипломная работа была написана при непосредственном участии 
крупного специалиста в этой области — доктора технических наук, дважды лауреата 
Сталинской премии Куксенко П. Н., ранее осужденного за контрреволюционные 
преступления, а потому зависимого от Берия Л. П. По просьбе Берия Нины Тейму­
разовны Куксенко в течение двух месяцев работал вместе с Берия С. над дипломным 
проектом, и, как показал Куксенко, он лично наметил ряд новых положений в проекте 
и самым тщательным образом отредактировал дипломный проект.

По окончании академии, несмотря на отсутствие практического опыта и необхо­
димых знаний, Берия С. как автор вышеуказанного проекта был назначен главным 
инженером организованного при Министерстве вооружения СССР конструкторского 
бюро, где начальником и главным конструктором был Куксенко П. Н. В 1950 году 
Берия С. был назначен вторым главным конструктором указанного бюро.

Перед коллективом конструкторского бюро была поставлена задача — создание 
«Управляемой системы», взяв за исходный материал данные дипломного проекта, 
якобы разработанного Берия С.

В конце 1949 года Берия поручил подчиненному ему по службе инженеру Ко­
реневу Г. В., отбывшему к этому времени наказание, вместе с другими инженерами 
составить доклад для правительства на основании материалов конструкторского 
бюро по некоторым теоретическим вопросам «Управляемой системы». Составлен­
ный Кореневым и другими инженерами доклад Берия С. выдал за написанную им

736



диссертацию, и после защиты диссертации решением Совета Московского Госу­
дарственного университета имени Ломоносова от 3 июля 1950 года Берия С. была 
присуждена ученая степень кандидата физико-математических наук.

Спустя несколько месяцев Берия С. поручил тому же Кореневу вместе с груп­
пой инженеров составить по заданной теме второй доклад. И этот доклад Берия С. 
выдал за составленную им докторскую диссертацию и представил ее на соискание 
ученой степени доктора физико-математических наук. После защиты диссертации 
решением Высшей аттестационной комиссии Министерства высшего образования 
от 22 марта 1952 года Берия С. была присуждена ученая степень доктора физико­
математических наук.

Допрошенный по этому поводу Берия С. признал, что кандидатская и доктор­
ская диссертации были написаны не им, а коллективом работников теоретического 
отдела, что ученые степени кандидата, а затем доктора физико-математических наук 
присвоены ему неправильно.

В частности, Берия С. показал:
«Я поступил незаконно, присвоил труд коллектива работников теоретического 

отдела, заставил их работать на меня, тем более что этот отдел был мне подчинен как 
главному конструктору темы».

Пользуясь тем, что обязанности главных конструкторов не были разграничены, 
Берия С. присвоил себе административные пункции, представительствовал в пра­
вительственных органах, возглавлял комиссии по испытаниям и докладывал об их 
результатах, что создавало ложное представление о том, что именно Берия С. автор 
проекта, в то время как фактически эта работа выполнялась другими инженерами 
под руководством Куксенко. Вследствие этого в феврале 1953 года Берия С. неза­
служенно получил звание лауреата Сталинской премии I степени.

Вношу предложение лишить Берия С.:
1. Полученного им незаконно почетного звания лауреата Сталинской премии 

I степени.
2. Полученных обманным путем ученых степеней кандидата и доктора физико­

математических наук.

Генеральный прокурор СССР [п.п.] Р. Руденко

15 мая 1954 г.
№ 103/лсс

РГАСПИ. Ф. 17. Оп. 171. Д. 475. Л. 204-210. Подлинник. Машинопись.

24 Политбю ро и дело Берия 737



№1.180
Постановление Президиума ЦК КПСС от 27 ноября 1954 г. 
об административной высылке Н. Т. Берия и С. Л. Берия

Строго секретно 
Особая папка

Товарищ, получающий конспиративные документы, не мо­
жет не передавать, не знакомить с ними кого бы то ни было, 
если нет на то специальной оговорки ЦК.

Копировка указанных документов и делание выписок из них 
категорически воспрещается.

Отметка и дата ознакомления делается на каждом доку­
менте лично товарищем, которому документ адресован, и за 
его личной подписью.

П одлежит возврату в течение 24 часов 
в Канцелярию П резидиума ЦК КПСС

Пролетарии всех стран, соединяйтесь!

Коммунистическая Партия Советского Союза,
ЦЕНТРАЛЬНЫЙ КОМИТЕТ

№  П96/УП  Тов. Серову
29.X I.1954 г.

Выписка из протокола № 96 заседания Президиума ЦК от 27 ноября 1954 г. 

Вопрос Комитета госбезопасности
Поручить Комитету госбезопасности разрешить вопрос с отправкой С. Берия с 

матерью на спецпоселение в административном порядке в соответствии с состояв­
шимся обменом мнениями на заседании П резидиума ЦК КПСС.

СЕКРЕТАРЬ ЦК
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Совершенно секретно
Прот[окол] Президиума] ЦК № 95 п. 60

СССР
КОМИТЕТ
ГОСУДАРСТВЕННОЙ БЕЗОПАСНОСТИ 
при
СОВЕТЕ МИНИСТРОВ 
СССР

26 ноября 1954 г.
№ 290/с 
гор. Москва

ЦК КПСС

Прокуратурой СССР и Комитетом госбезопасности подготовлены к отправке на 
спецпоселение в административном порядке жена и сын врага народа Берия.

За время пребывания в заключении С. Берия по его просьбе выдавалась бумага 
и разрешалось заниматься расчетами.

24 ноября, когда ему было объявлено об отправке в ссылку, он попросил встре­
чи со специалистом по радиотехнике. При встрече с сотрудником 5-го спецотдела 
Комитета госбезопасности инженер-подполковником Гуляевым С. Берия заявил 
ему о том, что он больше года теоретически работал над управляемыми ракетами 
и в настоящее время у него отработаны «основные принципы построения систем:

а) для борьбы против баллистических ракет (несущих атомные бомбы);
б) для борьбы с кораблями противника (имеется в виду замена ныне существу­

ющих ракет «Комета» и «Стрела»);
в) для борьбы с бомбами, уже отделившимися от самолета противника».
При этом С. Берия сообщил: для борьбы против баллистических ракет он имеет 

в виду сконструировать ракету, которая должна сбивать в воздухе баллистическую 
ракету на встречных курсах.

Принцип устройства, заменяющего ракету «Комета», заключается в том, что 
самолет — носитель ракеты для действия против кораблей противника будет иметь 
больший угол радиооблучения. Эта система повысит дальность применения ракеты 
до 200 километров вместо 70 километров существующей системы «Комета» и, кроме 
того, даст возможность увеличить дальность обнаружения кораблей противника до 
250 километров вместо 130 километров ныне существующей системы.

Система аппарата для замены прибора управления ракеты «Стрела» в основном 
заключается в том, что автор предлагает поднять высоту антенной конструкции 
станции обнаружения, смонтировав ее на геликоптере (в настоящее время станции 
обнаружения устанавливаются на земле, на наиболее высоких отметках над уров­
нем моря). Этот принцип дает возможность обнаруживать корабли противника до 
400 километров и поражать их снарядами на расстоянии до 250 километров вместо 
60 километров.
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Краткие записи, чертежи и расчеты этих устройств С. Берия изложил на бумаге и 
передал т. Гуляеву. При этом он добавил, что, если для Советской армии его разработ­
ки представляют интерес, то он просил бы для помощи в расчетах по радиолокации, 
счетному устройству и аэродинамике прикрепить 3-4 инженеров-специалистов, 
фамилии которых он мог бы назвать.

С записями и чертежами С. Берия нами (без указания фамилии автора) был 
ознакомлен заместитель начальника «Главспецмаша» Министерства среднего ма­
шиностроения тов. Титов, хорошо знающий ракетную технику, который сообщил, 
что разработка этих тем представляет интерес, а некоторые из них уже в экспери­
ментальном порядке «Главспецмашем» прорабатываются.

Нами намечена отправка С. Берия с матерью в один из районов Красноярского 
края, расположенных вблизи гор. Красноярска. Если будет указание ЦК КПСС о 
предоставлении С. Берия возможности продолжать разработку перечисленных тем 
по ракетной технике, то в гор. Красноярске имеется радиозавод, где можно проверять 
расчеты и проводить соответствующие эксперименты.

Кроме того, жена и сын Берия просили выдать им паспорта на фамилию Гегеч­
кори (девичья фамилия жены Берия), мотивируя тем, что «с фамилиями Берия нас 
население растерзает».

Прошу Ваших указаний.
Приложение: записи. (Тетрадь возвращена тов. Серову 1.XII. 54 г.)

Председатель Комитета государственной безопасности
при Совете министров СССР [п.п.] И. Серов

РГАСПИ. Ф. 17. Оп. 171. Д. 475. Л. 211-214. Подлинник. Машинопись.

№1.181
Проект обвинительного заключения от января 1955 г. 

по обвинению А. Н. Рапава, Н. М. Рухадзе, Ш. О. Церетели,
К. С. Савицкого, Н. А. Кримяна, А. С. Хазана, Г. И. Парамонова

и С. Н. Надарая
Секретно

ЦК КПСС

Представляем проект обвинительного заключения по уголовному делу по обви­
нению Рапава, Рухадзе, Церетели и других.

Полагаем, что дело это следует рассмотреть на открытом судебном процессе в 
городе Тбилиси с участием обвинения и защиты.

Приложение: Проект обвинительного заключения на 119 листах и три листа 
приложений.

Генеральный прокурор Союза ССР Р. Руденко
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Председатель Комитета 
государственной безопасности 
при Совете министров СССР И. Серов

10 января 1955 г.
№ 3/лс

Резолюция и пометы:
Разослать членам Президиума ЦК КПСС, кандидатам 
в члены Президиума ЦК КПСС и секретарям ЦК КПСС. 
П45 (on.)
10.1.55 г. [подпись неразборчива]
Вопрос стоял в повестке заседания Президиума ЦК КПСС 
22 января 1955 г. (пов. 104). Решение не записано.
[п.п.] Е. Сухов 
В архив.
29.IV.55 [п.п] Чернуха

Секретно
«Утверждаю»
генеральный прокурор Союза ССР 
действительный государственный 
советник юстиции 
Р. Руденко
« » января 1955 года

Обвинительное заключение

По уголовному делу № 0061 — 
по обвинению:
1. РАПАВА Аквсентия Нарикиевича,
2. РУХАДЗЕ Николая Максимовича,
3. ЦЕРЕТЕЛИ Шалвы Отаровича,
4. САВИЦКОГО Константина Сергеевича,
5. КРИМЯНА Никиты Аркадьевича,
6. ХАЗ АН А Александра Самойловича,
7. ПАРАМОНОВА Георгия Иовича,
8. НАДАРАЯ Сардона Николаевича 
в преступлениях, предусмотренных
ст. ст. 58-1 «б», 58-8 и 58-11 Уголовного 
кодекса РСФСР.

Предварительным и судебным следствием по делу изменника Родины Берия и 
его сообщников Меркулова, Кобулова Б., Гоглидзе и др. установлено, что для осу­
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ществления своих изменнических замыслов эти враги народа образовали преступную 
заговорщическую группу.

В период, когда враг народа Берия находился в Закавказье, в преступную де­
ятельность заговорщиков был вовлечен ряд морально-разложившихся и скомпро­
метированных сотрудников НКВД Грузинской ССР, укрытых Берия от ответствен­
ности и готовых совершить по его заданию любое преступление против Советского 
государства.

В число их входили обвиняемые по настоящему делу Рапава А. Н., Рухадзе Н. М., 
Церетели Ш. О., Савицкий К. С., Кримян Н. А., Хазан А. С., Парамонов Г. И. и На- 
дарая С. Н., назначенные Берия и его ближайшими сообщниками врагами народа 
Кобуловым и Гоглидзе на ответственные должности в НКВД — МГБ Грузинской 
ССР и активно участвовавшие в осуществлении преступных планов заговорщиков.

Пробираясь к власти, тщательно маскируя и скрывая свое преступное прошлое 
и вражеские связи с разведками иностранных государств, враг народа Берия избрал 
в качестве основного метода своей преступной деятельности клевету, интриги, раз­
личные провокации против честных партийных и советских работников, стоявших 
на пути его враждебных Советскому государству замыслов.

Пробравшись с помощью этих преступных методов на ответственные посты в 
Закавказье, а затем в МВД СССР, Берия и его сообщники, попирая социалистическую 
законность, совершали расправы с неугодными им людьми.

Подло обманывая партию и государство, участники заговорщической группы из­
менника Родины Берия использовали во вражеских целях свое служебное положение 
в системе Народного комиссариата внутренних дел.

В преступных целях истребления честных, преданных делу коммунистической 
партии и советской власти кадров заговорщики фальсифицировали следственные 
дела, производя массовые аресты невиновных людей, применяя к арестованным 
избиения и пытки.

Добившись от арестованных с помощью этих преступных методов вынужденных 
ложных признаний в государственных преступлениях и клеветнических оговоров 
в отношении других лиц, заговорщики, используя тройку при НКВД Грузинской 
ССР, совершали затем террористические убийства невиновных людей под видом 
репрессирования их за контрреволюционную деятельность.

Заговорщики подвергали преследованиям и гонениям, вплоть до физического 
уничтожения, честных сотрудников НКВД, отказывавшихся участвовать в фальси­
фикации дел.

Враг народа Берия, постоянно сохраняя за собой руководство органами НКВД 
Грузии, расставил на руководящие должности в этом наркомате наиболее близких 
и преданных ему лично людей. Кроме своих ближайших преступных сообщников 
врагов народа Кобулова и Гоглидзе, им были выдвинуты на наиболее важные для 
заговорщиков должности в НКВД ГССР обвиняемые по настоящему делу Рапава, 
Рухадзе, Церетели, Савицкий, Кримян, Хазан, Парамонов и Надарая.

В 1937-1938 гг. обвиняемый Рапава являлся заместителем наркома, а позднее 
наркомом внутренних дел Грузии и состоял председателем тройки при НКВД ГССР.
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Обвиняемый Рухадзе в тот же период был начальником Гагрского отдела НКВД, а 
затем начальником дорожно-транспортного отдела Закавказской ж[елезной] д[ороги]. 
В 1939 году Берия назначил Рухадзе начальником следственной части НКВД Грузии.

Обвиняемый Церетели являлся заместителем наркома внутренних дел ГССР, 
начальником управления милиция и членом тройки при НКВД Грузинской ССР.

Обвиняемый Хазан состоял начальником l-ro отделения СПО НКВД Грузии, а 
затем помощником начальника СТО, т. е. помощником ныне осужденного к расстрелу 
ближайшего соучастника Берия — Б. Кобулова.

Обвиняемый Савицкий был в этот период начальником отделения, а затем по­
мощником начальника 4-го отдела НКВД Грузии.

Обвиняемый Кримян являлся помощником начальника отделения, а затем за­
местителем начальника Следственной части НКВД Грузинской ССР.

Обвиняемый Парамонов в 1937 году, преследуя карьеристские цели, добился 
через Б. Кобулова, при содействии Савицкого, перевода из учетного отделения 
НКВД Грузии на следственную работу. В последующем Парамонов являлся особо 
приближенным лицом к врагу народа Гоглидзе.

Обвиняемый Надарая являлся начальником внутренней тюрьмы НКВД ГССР, а 
затем заместителем начальника и начальником личной охраны Берия.

Как установлено следствием, именно обвиняемым по настоящему делу Берия по­
ручал непосредственное исполнение наиболее важных для него преступных заданий.

Так, обвиняемые Рапава, Рухадзе, Кримян, Хазан, Савицкий и Парамонов непо­
средственно участвовали в интриганской борьбе Берия против выдающегося деятеля 
коммунистической партии и Советского государства Серго Орджоникидзе, собирая 
клеветнические материалы против С. Орджоникидзе, вымогая ложные показания, 
подвергая с этой целью арестованных пыткам, фальсифицируя уголовные дела про­
тив родственников и друзей Орджоникидзе, а затем умерщвляя этих лиц под видом 
репрессирования за контрреволюционную деятельность. Кроме того, обвиняемые, 
выполняя преступные указания Берия, Гоглидзе, Кобулова, совершили террори­
стические расправы с рядом других невиновных в каких-либо преступлениях лиц, 
заведомо ложно обвиняя их в контрреволюционной деятельности.

Являясь сообщниками изменника Родины Берия, обвиняемые Рапава, Рухадзе, 
Церетели, Савицкий, Кримян, Хазан, Парамонов и Надарая, как установлено след­
ствием, совершили ряд тяжких государственных преступлений.

Конкретно виновность обвиняемых установлена в следующем:

Преступные методы, применявшиеся обвиняемыми для расправ 
с неугодными им людьми

Предварительным и судебным следствием по делу Берия, Кобулова, Гоглидзе и 
других установлено, что, расправляясь с неугодными ему людьми, враг народа Берия, 
не располагая какими-либо данными, изобличающими этих лиц в преступлениях, 
лично составлял списки партийных и советских работников, подлежащих арестам. 
Затем эти списки передавались Гоглидзе или Б. Кобулову, которые поручали непосред­
ственное исполнение террористических расправ обвиняемым по настоящему делу.

К материалам следствия приобщены фотокопии ряда подобных записок Берия, 
адресованных Гоглидзе и Б. Кобулову.
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Так, в записке на имя Кобулова Б. от 17 июля 1937 года Берия предложил аресто­
вать 14 человек. На препроводительном письме к этой записке имеется резолюция 
Кобулова от того же числа с поручением провести эти аресты обвиняемому Хазану 
(т. 46, л. д. 3 и 4).

В двух других записках также на имя Кобулова Б., датированных 25 октября 
1937 года, Берия предложил арестовать «как врагов народа» еще 14 человек. В тот же день 
Кобулов написал резолюцию Хазану: «Всех немедленно арестовать» (т. 38, л. д. 40,41).

В записке на имя Гоглидзе от 3 ноября 1937 года Берия предложил арестовать 
33 советских и партийных работника, в арестах и допросах которых участвовали 
обвиняемые по настоящему делу (т. л. д.).

В свою очередь, сообщники Берия после производства арестов получали от 
арестованных путем пыток и истязаний вымышленные показания в отношении но­
вых лиц и представляли Берия сфальсифицированные протоколы допросов, а также 
списки лиц, упомянутых в показаниях. На этих документах Берия накладывал резо­
люции о производстве новых арестов, которые также производились обвиняемыми 
по настоящему делу.

К материалам следственного производства приобщено значительное число фото­
копий справок и протоколов допросов арестованных, на которых против фамилий лиц, 
упомянутых в справках или показаниях, стоят резолюции Берия, Б. Кобулова, Гоглидзе 
о производстве немедленных арестов. Как правило, эти аресты производились без 
всякой проверки обоснованности и достоверности так называемых «изобличающих 
показаний» арестованных и без конкретизации этих показаний (т. 46, л. д. 1-76).

Так, например, к делу приобщена фотокопия справки, составленной обвиняемым 
Савицким 11 апреля 1938 года, на 5 лиц, упоминаемых в одном из показаний. Кроме 
сведений о том, где эти лица работают и что трое из них члены ВКП(б) и двое бес­
партийных, других данных на них не было. На этом документе имеется резолюция: 
«Арестовать. 23 .IV. 1938 г. Л. Берия» и другая резолюция: «Савицкий, всех арестовать. 
23.IV. 1938 г. Кобулов» (т. 46, л. д. 54).

Преступный порядок производства массовых арестов, установленный в Закав­
казье Берия, служил изменническим целям участников заговорщической группы, 
помогая им истреблять честных советских людей, так как объективная проверка 
вынужденных пытками показаний неизбежно показала бы их ложность и несостоя­
тельность.

Для получения от арестованных ложных показаний и самооговоров Берия и его 
сообщниками применялась система избиений и пыток, используя которые, обвиняе­
мые по настоящему делу фальсифицировали следственные дела.

По этому поводу обвиняемый Савицкий показал:
«Созданная Берия обстановка в 1937 г. позволяла ему, Гоглидзе, Кобулову арестовать 

любое неугодное им лицо и расправиться с ним путем получения на него нескольких 
показаний от других арестованных при помощи их избиения, и она в то же время обе­
спечивала сохранность людей, преданных Берия» (т. л. д.).

К делу приобщены фотокопии составленных участниками заговорщической 
группы протоколов допроса и иных документов с резолюциями Берия: «Крепко до­
просить», «Взять в работу и выжать все», «Надо нажать», что означало на условном
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языке, принятом между участниками заговорщической группы, применение избиений 
и пыток к арестованным. На этих же документах Гоглидзе и Кобуловым указывалось, 
кому из доверенных им лиц персонально поручалось выполнение этих преступных 
распоряжений Берия. Обычно такими исполнителями являлись обвиняемые Савиц­
кий, Хазан, Кримян и другие (т. 46, л. д. 30, 37, 63 и др.).

Преступные методы, применявшиеся обвиняемыми во время расследования дел, 
характеризуются показаниями ряда свидетелей, допрошенных на предварительном 
следствии, и, по существу, не отрицаются самими обвиняемыми. В некоторых случаях 
применявшиеся к арестованным пытки были настолько тяжкими и мучительными, что 
люди умирали во время допросов, или умирали, находясь в особых камерах пыток (так 
называемые «горячие» и «холодные» камеры), или кончали жизнь самоубийством.

Ниже приводятся некоторые из показаний, характеризующих преступную обста­
новку, созданную в тот период обвиняемыми в НКВД Грузинской ССР.

Обвиняемый Надарая показал:
«Работая начальником внутренней тюрьмы на протяжении почти трех лет, я сам 

был свидетелем избиений арестованных, содержавшихся в тюрьме. Мне известно, что 
арестованных избивали систематически очень жестоко... В тюрьме арестованных из­
бивали ремнями, веревками, палками. При избиениях над арестованными издевались.

Арестованных ставили на несколько суток в угол, по нескольку суток заставляли 
стоять с тяжелым грузом до тех пор, пока арестованный, изнемогая, не падал. Для этой 
цели к арестованному привязывали веревками стол, на стол укладывали различный груз 
и арестованный должен был все это держать на себе. В таком положении арестованный 
должен был стоять до полного изнеможения. Нередко арестованных избивали до того, 
что они потом умирали.

Организаторами всех издевательств над арестованными и жестоких избиений были: 
Б. Кобулов, Константин Савицкий, Никита Кримян и Хазан... В отношении Кобулова, 
Савицкого, Кримяна и Хазана работники НКВД не случайно говорили, что они могут 
расстрелять любого невиновного человека» (т. л. д.).

Аналогичные показания дал бывший надзиратель внутренней тюрьмы НКВД 
Грузинской ССР свидетель Сурмава Е. М., который показал, что в период своей 
службы там он видел:

«.. .Столько неописуемых безобразий, убийств арестованных, жестоких избиений 
их, пыток в буквальном смысле этого слова, что даже сейчас, спустя почти 16 лет, 
вспоминаю об этом с содроганием... Внутренняя тюрьма НКВД была до отказа забита 
заключенными. Достаточно сказать, что в 6-ти метровых камерах содержалось по 12-13 
человек заключенных, которые не могли там не только лежать, но и сидя-то размещались 
с трудом. Если учесть жару, которая бывает в Тбилиси летом, то совершенно ясно, что 
сколько-нибудь длительное пребывание в такой камере превращалось в пытку. Однако 
эти мучения арестованных бывшее руководство НКВД Грузии усугубляло еще целым 
рядом изощренных издевательств.

Во внутренней тюрьме существовала так называемая «горячая» камера, в которой 
стояла страшная жара. Высокая температура в камере поддерживалась с помощью пара...

В зимнее время «горячая» камера использовалась как «холодная». Зимой, несмотря 
на холод, окно в этой камере распахивалось, а на пол иногда наливалась вода, чтобы
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создать совершенно нетерпимые условия для арестованного. Подследственные в «хо­
лодной» камере находились без обуви и в одном нижнем белье...

В ряде случаев подследственных на допросах убивали...
Много было таких арестованных, которых после избиений приходилось относить 

на руках в камеры в бессознательном состоянии.
Я вспоминаю, что буквально замертво с допроса, производившегося Кримяном или 

Савицким, я и другие надзиратели не раз уносили в камеру арестованного.
Жестоким пыткам на допросах подвергался также арестованный Мамия Орахе- 

лашвили» (т. л. д.).
Бывший врач тюрьмы № 1 г. Тбилиси свидетель Курели И. Г. подтвердил, что 

имели место многочисленные случаи смертей арестованных в результате избиений, 
причем акты о смерти оформлялась без вскрытия трупов со стандартным диагнозом 
«заболевание сердца». Курели также подтвердил факт существования так называемых 
«горячих» и «холодных» камер пыток и показал:

«Я не помню фамилий умерших в результате избиений их на следствии. Их было 
много, а я даже не знал фамилии пациента, так как нам не говорили, особенно пациентов 
во внутренней тюрьме... В документах медработники не отмечали причин смерти или 
заболевания заключенного, так как Шашуркин и Надарая это запрещали. Писалось, что 
человек умер от заболевания сердца и т. п. Отмечали, что имеются ушибы, хотя были 
раны и кровоподтеки, но тогда в отношения избитых арестованных стандартно писали, 
что нуждается в помощи от ушиба.

Приходя во внутреннюю тюрьму, я узнал о наличии в ней «горячих» и «холодных» 
камер, которые можно назвать лишь камерами пыток. В «холодную» камеру люди по­
мещались в одном белье.

Однажды меня вызвали в такую камеру для оказания помощи, но чем я мог помочь, 
когда человек окоченел и ему нужны были тепло и уход. В «горячей» камере люди про­
сили единственной помощи —  воздуха» (т. л. д.).

Свидетель Тестова Т. С., работавшая фельдшерицей во внутренней тюрьме 
НКВД, показала:

«Мне приходилось наблюдать массовое избиение арестованных следователями. 
Обычно после допросов арестованные возвращались из кабинетов следователей силь­
но избитыми, некоторые из них доставлялись в камеры без сознания. Арестованные 
обращались за медпомощью с вывернутыми пальцами, на их теле были сплошные 
рубцы, кровоподтеки. Ступни ног у арестованных были избиты до такой степени, что 
с них слезала вся кожа, и они представляли одну кровоточащую, сплошную рану. Эти 
массовые зверские избиения особенно врезались мне в память» (т. л. д.).

Бывшая медсестра внутренней тюрьмы Цверкнава А. К., допрошенная на след­
ствии в качестве свидетеля, полностью подтвердила показания свидетеля Тестовой 
и других (т. л. д.).

В этой преступной обстановке массовых арестов, избиений и пыток невино­
вных людей, созданной участниками контрреволюционного заговора Берия, все 
обвиняемые по настоящему делу выделялись своей особой жестокостью, вследствие 
чего именно им главари заговорщической группы Берия, Гоглидзе, Кобулов давали 
наиболее конспиративные и важные для заговорщиков преступные поручения. О по-
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добной роли обвиняемых Рапава, Рухадзе, Церетели, Савицкого, Кримяна, Хазана и 
Парамонова дали показания свидетели: Гульст, Керкадзе, Маргиев, Мшвидобадзе, 
Маградзе, Маркелов, Бабалов, Окрошидзе, Прошичев, Сусанов, Арзанов, Ароян, 
Гомелаури и многие другие.

Мшвидобадзе В. И., дело по обвинению которого было сфальсифицировано по 
указанию Рапава, допрошенный в качестве свидетеля, показал:

«Добиваясь от меня признательных показаний, меня во время допросов избивали. 
Только в присутствии бывш[его] министра Рапава меня избивали 17 раз. По указанию 
Рапава меня избивали четыре работника МТБ (фамилии которых я не знаю)» (т. 34, 
л. д. 36-42).

Бывший надзиратель внутренней тюрьмы свидетель Ковшов С. Г. показал:
«Особой жестокостью отличались следователи: Хазан, Кримян, Савицкий и Па­

рамонов. От них выводили арестованных сильно избитыми. В кабинете стояли стоны 
арестованных и ругань следователей. Следователь предлагал мне постоять за дверью, 
и в это время слышишь как следователь, сильно матерно ругаясь, называл по-всякому 
арестованного, кричал: «Подпиши», а арестованный говорил следователю: «Зачем 
подписывать? Я не виноват», но подписывал, и мы его уводили. Что за документы 
подписывал арестованный, я не знаю» (т. л. д.).

Свидетель Бабалов показал:
«Наибольшее количество дел на руководящих партийных и советских работников 

вели Хазан, Савицкий и Кримян. Эти люди получали показания от арестованных в 
результате применения к последним жестоких репрессий. Протоколы допросов ими 
писались заранее. После избиений арестованных заставляли подписывать такие по­
казания...

Савицкий, Кримян, Хазан были близкими, доверенными людьми Кобулова, и их 
знал Берия. Им доверялось ведение следствия по наиболее крупным, ответственным 
делам. Они были физическими исполнителями по расправе с лицами, неугодными для 
Берия... Савицкий и Кримян особенно изощрялись в применении различных методов 
следствия на арестованных» (т. л. д.).

Бывший начальник отделения 3-го отдела НКВД Грузинской ССР Гульст 3. Н., 
допрошенный по делу в качестве свидетеля, показал, что среди сотрудников наркомата 
обвиняемые Савицкий, Хазан, Кримян и Парамонов были известны как фальсифи­
каторы уголовных дел, прибегавшие к бесчеловечным методам ведения допросов с 
целью получения от арестованных клеветнических показаний.

Зная о том, что эти обвиняемые пользуются особым покровительством со стороны 
Гоглидзе и Кобулова, остальные сотрудники наркомата боялись их.

Гульст показал:
«Савицкого, Хазана, Кримяна и Парамонова я могу охарактеризовать как ближай­

ших сообщников Гоглидзе и Кобулова по расправам над советскими гражданами. За 
ними прочно укрепилась «слава» как за «специалистами» создавать, фабриковать дела, 
истязать, калечить и истреблять невиновных людей.

Сотрудники и лично я боялись попадаться им на глаза, чтобы не попасть в число 
соучастников антисоветских групп или заговорщиков. С целью понуждения необосно­
ванно арестованных советских граждан к признанию в мнимой контрреволюционной
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деятельности, они широко применяли извращенные методы следствия. Для других 
сотрудников они как бы являлись «учителями» в этом деле.

Лично я как по поступавшим ко мне донесениям камерной агентуры, так и сам 
слышал, как из кабинетов Савицкого и Кримяна раздавались душераздирающие крики, 
вопли и стоны.

Все следствие было сосредоточено фактически в руках Савицкого, Хазана, Кримяна 
и Парамонова. По их справкам и выбитым показаниям от арестованных производились 
при отсутствии каких-либо доказательств вины аресты других лиц...

Савицким, Кримяном, Хазаном в НКВД ГССР широко применялось избиение 
арестованных резиновыми палками, веревками, применялись карандаши для выкручи­
вания пальцев рук, навешивание на арестованных, стоявших в положении «смирно», 
различных тяжестей: чемоданов с грузом, столов, стульев и др. предметов.

С целью получения «признательных» показаний, вернее понуждения к самоого­
вору, были созданы так называемые «горячие» и «холодные» камеры. Наряду с этим 
практиковались допросы «конвейером», в результате которых арестованные не имели 
отдыха и сна, методы психического воздействия.

Вновь арестованных помещали «для наглядного показа» к лицам, уже подвергнутым 
«обработке». Видя избитых, слушая их рассказы о пытках, отдельные арестованные при 
вызове к следователю предпочитали сразу же давать «признательные» показания» (т. л. д.).

Характеризуя преступные методы ведения следствия, применявшиеся обвиня­
емым Хазаном, свидетель Маргиев И. И., работавший надзирателем во внутренней 
тюрьме НКВД и неоднократно выводивший арестованных на допросы к Хазану, 
показал:

«Хазан начинал бить арестованных сразу, как только заводили их к нему в кабинет. 
Избиение начиналось с ударов кулаком в область головы еще при надзирателе, а затем 
продолжалось в течение всего допроса, причем Хазан бил туго скрученным жгутом из 
веревки, намоченном в воде, резиновыми плетками и пр. Если другие следователи как-то 
скрывали, что они бьют арестованных, Хазан, наоборот, делал это, никого не стесняясь... 
С допроса из кабинета Хазана неоднократно приходилось двум надзирателям выносить 
окровавленных людей, потерявших сознание, которым затем врач тюрьмы оказывал 
помощь... У меня сложилось впечатление, что он избивал каждого, кто попадал к нему 
на допрос... Были случаи, когда арестованные после допросов не могли стоять на но­
гах, так как у них были разбиты в результате избиений ступни ног и представляли из 
себя кровавую корку, покрывавшую всю ступню. Ноги были опухшие, нателе имелись 
множественные кровоточащие царапины и кровоподтеки» (т. л. д.).

Аналогичные показания по поводу преступных методов, применявшихся Хаза­
ном, дали допрошеные на следствии его соучастники по преступной деятельности. 
Так, обвиняемый Кримян показал о Хазане следующее:

«Хазан был правой рукой Кобулова. Он задавал тон по применению репрессий, 
пользовался особым доверием у Гоглидзе, Кобулова и оказывал даже на них некоторое 
влияние. У всех сотрудников о Хазане было мнение как о страшном липаче. Все со­
трудники его боялись... О тех сотрудниках, которые не добивались «признательных» 
показаний или неактивно применяли репрессии, Хазан говорил: «Видимо, они сочув­
ствуют троцкистам и связаны с ними» (т. л. д.).
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Другой соучастник Хазана, обвиняемый Савицкий, показал:
«Хазана я знал как жестокого человека, карьериста, интригана, подхалима, стре­

мившегося влезть в доверие к начальству. Это был какой-то человеконенавистник... 
Хазан неоднократно мне в присутствии других сотрудников, Парамонова и Кримяна, 
говорил, что если при встрече человек не смотрит ему в глаза и у человека угрюмый 
вид, то это враг... Когда же попадавшийся навстречу Хазану человек раскланивался с 
ним и улыбался ему, то Хазан говорил, что это враг, так как только человек с нечистой 
совестью мог лебезить перед ним.

Все сотрудники аппарата НКВД Грузии боялись Хазана, ибо считали, что он на 
любого может сфабриковать дело» (т. л. д.).

В конце 1937 года обвиняемый Рухадзе был направлен в распоряжение Кобуло- 
ва для участия в следствии по делам, расследовавшимся в НКВД Грузии. По этому 
поводу Рухадзе показал:

«В качестве прикомандированного к НКВД Грузии я был, как мне помнится, 
с августа по первые числа ноября 1937 г. и находился в подчинении у Кобулова Б., 
являвшегося тогда начальником секретно-политического отдела НКВД Грузинской 
ССР... Кобулов приказал Кримяну или Хазану помочь мне в проведении очной ставки 
между арестованными Вардзиели и Орахелашвили. Очная ставка эта носила сугубо 
формальный характер и продолжалась не более 5-10 минут, причем, хотя Орахелашвили 
тогда и называл Вардзиели участником антисоветской организации, я все же пришел 
к выводу, что Орахелашвили оговаривает Вардзиели в результате применения к нему 
мер физического воздействия...

На этом очная ставка была прервана, а после нее Вардзиели был избит подо­
шедшим в ходе очной ставки Хазаном. Бил Хазан Вардзиели по пяткам специальным 
металлическим никелированным прутом с продолговатым резиновым наконечником... 
Впоследствии Орахелашвили и Вардзиели были расстреляны» (т. 8, л. д. 326-328).

Тогда же, как утверждает Рухадзе, ему стало известно о том, что работники, 
подчиненные Кобулову, вымогают показания на С. Орджоникидзе, и в этой связи он 
предупредил своего брата Рухадзе М , чтобы он к октябрьским праздникам 1937 г. 
не вывешивал портрета С. Орджоникидзе (т. л. д.).

Следует указать, что, расправляясь с честными работниками органов НКВД 
и в то же время спасая от разоблачений своих соучастников, враги народа Берия, 
Гоглидзе и Кобулов умышленно изменили обычную практику проверки компроме­
тирующих материалов на сотрудников НКВД в аппарате особоуполномоченного 
и поручили это лично Хазану. Ему же было предоставлено право возбуждать уго­
ловные дела против сотрудников НКВД по обвинению их в контрреволюционных 
преступлениях. Получив такие полномочия, Хазан стал обвинять в пособничестве 
врагам тех сотрудников НКВД, которые отказывались участвовать в фальсифика­
ции следственных дел и террористических расправах с неугодными Берия и его 
сообщникам людьми.

Установлено также, что Хазан использовал эти предоставленные ему особые 
полномочия для сведения личных счетов.

Характеризуя Хазана в тот период, свидетель Барский показал:
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«Если ему (Хазану) кто-нибудь не так поклонился или задал вопрос, как дела, он 
делал вывод, что интересуются следствием по делу правых и троцкистов, и сейчас же 
делал соответствующие заметки в наблюдательном деле задавшего вопрос» (т. л. д.).

Свидетель Квирикашвили показал:
«В отношении Хазана нужно сказать, что каждый сотрудник НКВД брался под 

подозрение, создавалась атмосфера недоверия друг к другу» (т. л. д.).
Аналогичные показания дали свидетели Милова, Мовсесов и Кукутария.
Не ограничиваясь непосредственным участием в террористических расправах 

над невиновными людьми, совершаемых участниками преступной заговорщической 
группы Берия в НКВД ГССР, обвиняемые организовали подобные же преступления 
в периферийных органах наркомата. Так, из показаний свидетеля Бадьяна видно, 
что обвиняемый Церетели специально выезжал в Боржоми для инструктирования 
сотрудников районного отделения НКВД по поводу того, как применять избиения и 
пытки, «как бить» и «чем бить» (т. л. д.).

Обвиняемый Рухадзе, являвшийся в 1937-1938 гг. начальником Гагрского отдела 
НКВД Грузии, действовал такими же преступными и бесчеловечными методами, 
как и другие обвиняемые.

Допрошенный по этому поводу бывший заместитель Рухадзе —  свидетель 
Васильев показал:

«В 1937 г. Рухадзе, вернувшись из Тбилиси, собрал оперативный состав Гагрин- 
ского отдела и оперпунктов... Как заявил Рухадзе, арестованных, не дающих показаний 
с признанием свое вины, не называющих своих соучастников, на допросах нужно бить 
до тех пор, пока они не будут давать таких показаний.

Кто из оперативных работников не будет выполнять этих указаний, будет рассма­
триваться сам как враг народа и пособник врагам...

С этого времени начались массовые избиения и истязания различными способами, 
как кому приходило на ум... Дело доходило до того, что арестованных забивали на до­
просах до смерти, а затем оформляли их смерть как умерших от паралича сердца и по 
другим причинам.

Однажды я зашел в кабинет оперуполномоченного Серебрякова (осужден), у кото­
рого сидел на допросе один из арестованных (эстонец), и на мой вопрос Серебрякову, 
как дела, он ответил, что арестованный молчит и не отвечает на вопросы.

Я посмотрел на арестованного, он был мертв. Тогда я спросил Серебрякова, что он 
с ним сделал, и он мне показал свернутую проволочную плеть пальца в два толщиной, 
которой он бил этого арестованного по спине, не заметив того, что тот уже мертв.

Многие арестованные после подобных допросов умирали в камерах.
Такой метод ведения следствия по делам привел к тому, что все камеры горотдела 

были забиты до отказа арестованными, которые не могли в камерах сесть, а стояли, и 
для того, чтоб получить на допрос арестованного, нужно было буквально вытаскивать 
его из камеры.

На допросах арестованные в результате избиений и истязаний называли целыми 
списками своих знакомых и родственников, которые в протоколах допроса оговаривали 

новых лиц. Показания их не проверялись, и производились все новые и новые аресты.
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Достаточно было арестованному с помощью следователя упомянуть фамилию лю­
бого человека, которого арестованный знал по совместной работе или был знаком лично 
с ним, как это лицо подвергалось аресту как участник контрреволюционной организации.

Инициатором и застрельщиком всех беззаконий являлся сам Рухадзе, который 
также ежедневно избивал арестованных и считал наиболее хорошими работниками тех, 
у которых много арестованных и которые получают показания на других лиц.

Дело дошло до того, что для оперативных работников был установлен лимит —  
заканчивать в день до 10 следственных дел на тройку» (т. л. д.).

Аналогичные показания дали свидетели Свиридов и Постолов, работавшие в 
1937 году в Гагрском отделе НКВД ГССР.

Свидетель Свиридов показал:
«После указания Рухадзе начались массовые избиения арестованных и применение к 

ним мер физического воздействия. Били всех арестованных, которые не давали показаний. 
Каждый сотрудник сделал себе соответствующее «орудие» в виде веревки, обмотанной 
проволокой, шнуром, палки, самодельные резиновые дубинки из автопокрышек и т. д.

Арестованных били днем и ночью. При этом нужно заметить, что крики избиваемых 
были слышны на улице и жителям примыкавших к горотделу домов.

После избиений арестованных заставляли длительное время стоять на ногах с под­
нятыми вверх руками. Такие «стояния» продолжались долго, причем у этого арестован­
ного попеременно дежурили сотрудники горотдела. Были случаи, когда арестованные 
падали от изнеможения, их поднимали, давали немного передохну ть и вновь ставили 
в такое положение.

Рухадзе лично истязал арестованных, причем делал это в наиболее изощренных и 
зверских формах» (т. л. д.).

Свидетель Свиридов показал:
«В середине 1937 г. в бытность начальником Гагрского отдела НКВД Рухадзе на­

чались массовые аресты граждан. Мне неоднократно приходилось бывать в отделе и 
стать свидетелем того, что подследственных подвергали репрессии...

Я был очевидцем, как сам лично Рухадзе избивал подследственного, если не оши­
баюсь, Леткемана». (т. 41, л. д. 340 - 343)

Участие Рухадзе в истязании арестованного Леткемана подтвердил упомянутый 
выше свидетель Свиридов, который показал:

«Рухадзе, я это видел лично, бил Леткемана кулаком в живот и по голове, бил 
его веревочным шнуром, а однажды дошел до того, что привязал к половым органам 
Леткемана шпагат и стал дергать его, требуя показаний от Леткемана. Я в это время 
составлял протокол допроса Леткемана и лично видел эту картину» (т. л. д.).

Бывший сотрудник Гагрского отдела НКВД Парцхаладзе Н. К., подтверждая 
факты массовых избиений, показал:

«В одном помещении находилось по 30-40  и более арестованных, причем арес­
тованные, подвергавшиеся избиению на следствии, возвращались в помещение, где 
находилось много других арестованных, в том числе и таких, которые проходили по 
одному делу. Видя избитых на следствии арестованных, другие, боясь применения к ним 
таких же мер физического воздействия, были готовы давать любые показания, которые 
требовало следствие. Так было, например, с группой арестованных по обвинению в
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принадлежности к дашнакской а[нти]с[оветской] организации в составе 80-90 человек 
из Пилинковского подрайона...

Среди этих арестованных были совершенно неграмотные люди, которые вообще 
не знали, что представляет собой дашнакская организация. Следствие по этому делу 
вели Мартиросов и другие сотрудники Гагрского горотдела под непосредственным 
руководством Рухадзе» (т. л. д.).

В приведенных выше показаниях свидетеля Васильева упоминается о том, что 
в ряде случаев производимые преступными методами допросы обвиняемых за­
канчивались смертью арестованных. Это подтвердил также ряд других свидетелей.

Так, быв[ший] сотрудник Гагрского отдела свидетель Калантаров Н. Н. показал: 
«...В основном из видов репрессий как со стороны Рухадзе, а также и других со­

трудников в отношении арестованных применялись избиения. Кроме того, арестованных 
заставляли стоять продолжительное время с поднятыми руками, не давали пищи, воды и 
проч... Было два случая смерти арестованных, из них один умер в камере, а другой —  в 
кабинете следователя во время применения репрессий. Как помнится, один из них был по 
национальности немец и следствие по его делу вел лично Рухадзе» (т. 20, л. д. 168-169).

Факты убийств арестованных на допросах подтвердили также свидетели Ан­
джапаридзе Н. Т., Бабунашвили Г. С., Свиридов Н. В. и другие.

Враги народа Берия, Б. Кобулов, Гоглидзе, насаждая среди подчиненных им 
следователей убеждение в безнаказанности произвола и беззакония, избиений и 
пыток арестованных и других преступных нарушений установленного советскими 
законами порядка ведения следствия, ставили обвиняемых по настоящему делу в 
пример другим следственным работникам и обязывали их «учиться» у Рухадзе, 
Рапава, Хазана, Кримяна и других обвиняемых ведению следствия.

В этом отношении характерны показания свидетеля Окуджава:
«...Я был назначен следователем в следчасти, начальником которой был Рухадзе... 
...Шла слава о следователях Савицком, Хазане и Кримяне, которые из арестованного 

«отбивную котлету» делали и получали нужные им показания. В то время они были 
героями, их имена произносились с трепетом, они были примером, на котором воспиты­
вались мы — молодые следователи. Я сам мечтал в то время иметь такие способности, 
как Кримян или Савицкий. Теперь только стало понятно, что это были палачи Берия, 
а в то время искусственно создавался ореол славы вокруг этих лиц. Они считались 
опытными следователями, у которых нужно учиться, как допрашивать арестованных, 
чтобы получить от них признательные показания» (т. л. д.).

Свидетель Арзанов В. Г., работавший в качестве помощника Кримяна, характе­
ризуя преступную деятельность Кримяна, Хазана, Савицкого и Парамонова, показал: 

«Савицкий, Кримян, Хазан и работавший на пару с Савицким Парамонов считались 
лучшими следственными работниками, могущими заставить любого арестованного 
давать нужные показания. Остальные следователи должны ориентироваться на этих 
следователей, учиться у них. Гоглидзе и Кобулов покровительствовали им, а Парамонов 
был наиболее приближенным человеком Гоглидзе, его доверенным лицом.

Наблюдая деятельность этих следственных работников, которых руководство НКВД 
Грузии считало лучшими, я сразу же убедился, что их поведение было несоветским, 
противозаконным...
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Производимое ими «следствие» было по существу терроризированием людей из 
числа партийно-советского актива, а также руководящих работников разных ведомств, 
так как только Савицкий, Кримян, Хазан и Парамонов вели дела на крупных работни­
ков. Следствие они начинали стандартно по каждому делу, путем избиения, вымогая 
показания» (т. л. д.).

Сфальсифицированные обвиняемыми по настоящему делу уголовные дела на­
правлялись для рассмотрения на тройку при НКВД ГССР, в состав которой входили 
обвиняемые Рапава и Церетели.

Используя тройку, заговорщики совершали террористические убийства невино­
вных людей под видом их репрессирования за государственные преступления.

Являясь особо доверенным и приближенным к Берия соучастником его преступ­
ной деятельности, обвиняемый Рапава, будучи в это время председателем тройки 
при НКВД ГССР, выносил преступные решения о расстрелах неугодных ему и 
Берия невиновных людей. Так, под председательством Рапава тройкой при НКВД 
ГССР были вынесены решения о расстреле 18 невиновных людей, арестованных 
по сфальсифицированному Рухадзе уголовному делу о так называемой дашнакской 
террористической организации, а также преступные решения о расстреле необо­
снованно арестованных Э. Вашакидзе, Ш. Киладзе, Джатиева и многих других. (См. 
раздел 2 обвинительного заключения.)

В период 1937-1938 гг. Берия осуществлял расправы с невиновными людьми так­
же с помощью своего сообщника обвиняемого Церетели, являвшегося членом тройки.

Обвиняемый Хазан по этому поводу показал:
«Нужно отметить, что в состав тройки Берия взял угодных ему людей —  предсе­

дательствовали Гоглидзе либо Рапава, членом тройки был Ш. Церетели, человек тупой, 
жестокий... способный в угоду Берия и Гоглидзе соглашаться с любыми предложенными 
ими решениями» (т. л. д.).

Установлено, что Церетели участвовал в заседаниях тройки с 11 августа 1937 г. 
по 13 июля 1938 г., подписав ряд решений по сфальсифицированным заговорщиками 
делам, в частности решения о расстреле близких родственников Серго Орджоникид­
зе — Орджоникидзе П. К., Орджоникидзе Д. Г., Орджоникидзе С. 3., ложно обви­
ненных в контрреволюционных преступлениях. Все они были расстреляны (т. л. д.).

Церетели с Кобуловым Б. вдвоем 23 мая 1938 г. приняли преступное решение о 
расстреле жителей так называемой Мамукинской деревни: Давидова, Багдасарова, 
Манучаровых, Размадзе, Ростомова, заведомо ложно обвиненных в подготовке тер­
рористических актов против Кобулова и Гоглидзе (т. л. д.).

Церетели подписал также решение «тройки» о расстрелах заведомо ложно об­
виненных в к-p преступлениях Вашакидзе Э. А. и Киладзе (т. л. д.).

В настоящее время все перечисленные выше дела Военной коллегией Верховного 
суда СССР прекращены за отсутствием состава преступления в действиях лиц, рас­
стрелянных по решениям тройки, и эти лица посмертно реабилитированы.

По решению тройки, подписанному Церетели, был расстрелян один из авторов 
книги «К вопросу об истории большевистских организаций в Закавказье»— Бедия Е. А., 
рассказавший в частных беседах о том, что он является фактическим автором этой рабо­
ты, и вследствие этого арестованный обвиняемым Рапава по прямому указанию Берия.
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Следствием установлено, что бесчеловечные избиения и пытки арестованных при­
менялись обвиняемыми по настоящему делу не только в период ведения предваритель­
ного следствия, но в ряде случаев также и после осуждения арестованных к расстрелу.

В этих случаях участники заговорщической группы преследовали цель, исполь­
зуя подавленное психическое состояние осужденных, вынудить от них при помощи 
пыток ложные показания в отношении других невиновных лиц.

Свидетель Ковшов С. Г., подтверждая это, показал:
«Следователи Хазан, Парамонов, Савицкий и Кримян неоднократно вызывали днем 

к себе заключенных, заставляли подписывать показания, а в ту же ночь этих заключенных 
мы вывозили на расстрел. Эти же следователи иногда приходили в комендатуру, когда 
арестованных связывали, вывозили на расстрел. Помню, что заключенные говорили 
этим следователям: «За что меня на расстрел ведете? Я не виноват» (т. л. д.).

Быв[ший] начальник тбилисской тюрьмы Окрошидзе показал, что обвиняемые 
Савицкий, Кримян и Хазан входили в так называемую «группу Кобулова Б.» и, как 
указал свидетель, «особо отличались в зверствах».

Окрошидзе показал также, что обвиняемые по настоящему делу участвовали в 
истязаниях арестованных перед расстрелом с целью понуждения их к даче ложных по­
казаний. В подтверждение этого свидетель привел в числе других фактов следующее: 

«...В 1937 г. в тюрьму № 1 в числе других арестованных был доставлен Двали, как 
мне припоминается, это был шофер начальника управления милиции Хмаладзе, также 
арестованного...

Двали был приговорен к расстрелу, и с группой других приговоренных его готовили 
вести на расстрел, причем руки его были связаны, и он сидел в кузове автомашины. В это 
время в тюрьму прибыл Кримян и потребовал, чтобы Двали привели в мой кабинет, куда 
пришел и Кримян. Когда привели Двали, Кримян спросил —  хочет ли он рассказать 
о своих преступлениях. Двали ответил, что он ничего не знает и ни в чем не виноват.

Тогда Кримян ударил связанного Двали, который упал на пол, и лежащего Кримян 
начал топтать ногами. Несколько минут Кримян топтал его ногами, требуя дать показа­
ния, но Двали твердил, что он ничего не знает и ни в чем не виноват. Потом надзиратели 
унесли Двали, положили его в машину и увезли на расстрел» (т. л. д.).

Свидетель Гульст 3. Н. об участии обвиняемых по настоящему делу в избиениях 
арестованных перед расстрелом показал:

«Савицким, Кримяном, Хазаном и Парамоновым также практиковалось избиение 
лиц, осужденных к расстрелу перед приведением приговоров в исполнение. К этому 
привлекались и другие следователи» (т. л. д.).

Из показаний обвиняемого Савицкого видно, что зверские избиения арестован­
ных непосредственно перед расстрелом производились по распоряжению Берия, 
который заявил: «Перед тем, как им идти на тот свет, набейте им морду» (т. л. д.).

Следствием по настоящему делу установлено также, что осуществляя избиения 
осужденных к смертной казни перед приведением в исполнение расстрела, обви­
няемые Савицкий, Парамонов и Кримян действовали не как простые исполнители 
преступных распоряжений врага народа Берия, но совершали эти преступления и 
по собственной инициативе, внося в них особую жестокость и изощренность. Это 
подтверждается показаниями ряда свидетелей.
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Свидетель Арзанов показал, что перед расстрелом Лордкипанидзе Кримян по­
слал его к нему для подписи сфальсифицированного протокола допроса. После же 
того, как Лордкипанидзе отказался подписать этот протокол, Кримян подделал сам 
его подпись (т. л. д.).

Графической экспертизой установлено, что действительно некоторые подписи 
под протоколами допросов в деле Лордкипанидзе являются поддельными.

Свидетель Тестов, бывший надзиратель внутренней тюрьмы НКВД ГССР, выво­
дивший Лордкипанидзе на расстрел, подтвердил, что один из оперативных сотрудни­
ков предлагал Лордкипанидзе подписать протокол, но последний отказался это сделать, 
говоря, что он уже «дал» много показаний в отношении невиновных людей (т. л. д.).

Свидетель Глонти на вопрос — известны ли ему случаи, когда осужденных к 
расстрелу перед приведением смертной казнь в исполнение избивали, показал:

«Да, таких случаев было много. В этих избиениях принимали участие Кримян, 
Савицкий, Парамонов, А. Кобулов, Лазарев и другие.

Я вспоминаю, что однажды Кримян, Савицкий, Гамсахурдия начали избивать 
осужденного Дзидзигури на глазах других осужденных сразу же, как только все они 
были размещены в грузовой автомашине, чтобы следовать к месту расстрела. Я лично 
видел, как Кримян, Савицкий и Гамсахурдия беспощадно били Дзидзигури рукоятками 
и убили его еще до расстрела.

Помню также, что Кримян, Арушанов и еще кто-то так избили во время следова­
ния к месту расстрела осужденного Слобода Константина, что превратили его лицо в 
оплошную кровавую маску...

Страшно были избиты во время следования к месту расстрела и бывшие сотрудники 
органов госбезопасности Морковин и Максименко. Били их Савицкий и Кримян. Во 
время избиений Морковина Савицкий и Кримян обвиняли его в том, что он не при­
сваивал им очередные специальные звания, и издевательски спрашивали его: «Ну как, 
теперь ты присвоишь нам звания?»

...Жуткие сцены разыгрывались и непосредственно на месте расстрела. Кримян, 
Хазан, Савицкий, Парамонов, Амаяк Кобулов... как цепные псы набрасывались на 
совершенно беспомощных, связанных веревками людей, и нещадно избивали их ру­
коятками пистолетов.

Иногда при таких сценах присутствовал Кобулов Б., который наблюдал все эти 
дикие картины.

У меня отчетливо сохранилось в памяти, что перед расстрелом многие осужден­
ные кричали, что они ни в чем не виноваты, проклинали Берия, Кобулова и Гоглидзе, 
называли их кровопийцами...

В моем присутствии осужденный быв[ший] сотрудник органов госбезопасности 
Чхаидзе Датико, стоя на краю могилы, говорил, что его расстреливают только потому, 
что он не мог в угоду Берия, Кобулову, Гоглидзе и другим посылать на расстрел ни в 
чем не повинных людей, что за отказ быть сообщником Берия он погибает...» (т. л. д.).

Свидетель Гомелаури М. Г., работавшая машинисткой тюрьмы № 1 г. Тбилиси, 
показала об обвиняемом Парамонове следующее:

«...Обычно в тюрьму приезжал Парамонов вместе с другими следователями. Все 
они были, как правило, пьяные и перед выводкой арестованных приступали к избиениям.
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Я помню, что Парамоновым был избит бывший сотрудник Зеленцов, который в 
прошлом когда-то являлся начальником Парамонова. Перед вывозом Зеленцова на рас­
стрел Парамонов вызвал его и во дворе тюрьмы (место у нас называлось хозяйственным 
двором) приступил к избиению Зеленцова. Я слышала удары, стоны и крики Зеленцова. 
Зеленцов умер во дворе тюрьмы» (т. л. д.).

Инспектор тбилисской тюрьмы свидетель Сусанов А. М., подтвердив, что Па­
рамонов перед расстрелом забил до смерти своего бывшего начальника Зеленцова, 
показал и о том, что избиения арестованных производил также обвиняемый Надарая 
с помощью подчиненной ему особой команды.

Сусанов показал:
«. ..Команда эта вела себя безобразно по отношению к заключенным, приговоренным 

к расстрелу. Процедура приема приговоренных к расстрелу проходила в комендатуре, 
куда поодиночке вызывались приговоренные. За столом в комендатуре сидел Надарая 
и вместе с ним два его помощника. Удостоверившись путем опроса в личности приго­
воренного, Надарая садился на свое место, а его помощники набрасывались на заклю­
ченного и начиналось зверское избиение. Я знаю такой случай, когда приговоренного к 
расстрелу быв[шего] начальника УСО Зеленцова забили на смерть и в машину отнесли 
уже труп. В этом зверском избиении главную роль играл приехавшим из НКВД сле­
дователь Парамонов, который, видимо, и убил Зеленцова. После того, когда Зеленцов 
был убит, Парамонов рассказывал, что Зеленцов был его начальником и придирался к 
нему, как он выразился —  «жизни не давал»...

Надо сказать, что Парамонов участвовал почти во всех случаях избиений аре­
стованных, приговоренных к расстрелу. Чувствовалось, что он испытывал какое-то 
наслаждение, когда избивал арестованных, приговоренных к расстрелу, —  он знал, что 
жаловаться на него не будут, и давал полную волю своим темным подлым инстинктам. 
Это был настоящий садист...» (т. л. д.).

Показания свидетеля Сусанова находят подтверждение в ряде других материа­
лов дела, характеризующих обвиняемого Надарая как активного сообщника Берия 
в расправах с неугодными ему людьми.

Надарая специально для этой цели в 1937 году был назначен Берия начальником 
внутренней тюрьмы НКВД Грузинской ССР. При этом Берия особо приблизил к себе 
Надарая, сделав его участником своих поездок на рыбную ловлю, на загородные 
пикники и т. д., участие в которых принимали лишь некоторые приближенные к 
Берия лица.

Следствием установлено, что Надарая заведомо знал, что Берия и его соучастники 
производят уничтожение невиновных людей.

Из приведенных выше показаний свидетеля Курели видно, что Надарая прини­
мал меры к сокрытию фактов избиений, пыток и истязаний арестованных, которые 
применялись к ним во время следствия. В частности, он категорически запрещал 
врачам указывать действительные причины заболевания или смерти арестованных, 
наступивших в результате применения к ним мер физического воздействия (т. л. д.).

Вместе с тем следствием установлено, что, являясь начальником внутренней 
тюрьмы НКВД Грузинской ССР, Надарая сам принимал участие в пытках и истязани-
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ях арестованных с целью получения от них ложных самооговоров и вымышленных 
показаний в отношении других лиц, а также участвовал в избиениях арестованных 
перед расстрелом (т. 43, л. д. 339-440).

На допросе Надарая показал:
«...Среди сотрудников были разговоры, и я это сам слышал, что Берия, Кобулов, 

Гоглидзе, Савицкий, Хазан и Кримян много расстреляли неугодных им людей, избивая 
арестованных и фабрикуя дела» (т. 40, л. д. 75).

И далее он же показал:
«Во время исполнения приговоров и решений тройки осужденные мне иногда 

говорили перед смертью, что они расстреливаются ни за что» (т. 41, л. д. 28).
Следствием установлено, что преступные методы следствия и фальсификация 

следственных дел применялись обвиняемыми как в бытность Берия в Грузии, так и 
после того, как Берия удалось проникнуть на пост наркома внутренних дел СССР.

Переводя из Грузии в НКВД СССР своих ближайших соучастников Гоглидзе 
и Кобулова, Берия назначил наркомом внутренних дел Грузинской ССР своего со­
общника Рапава, а начальником следственной части наркомата — другого своего 
соучастника, Рухадзе.

Возглавив наркомат внутренних дел ГССР, Рапава и Рухадзе продолжали при­
менять истязания и пытки арестованных для вымогательства у них вымышленных 
показаний и фальсификации следственных дел.

Так, заподозрив бывшего секретаря парткома НКВД Грузии Керкадзе М. И. в том, 
что он на съезде КП Грузии голосовал против Берия, Рапава и Рухадзе арестовали 
Керкадзе и его жену и подвергли их жестоким пыткам.

Добившись таким путем «признаний» от Керкадзе, что он на съезде КП(б) Грузии 
голосовал против Берия, обвиняемый Рухадзе доставил арестованных Керкадзе в 
Москву к Берия, где их допрашивали Берия, Меркулов, Кобулов и Рухадзе, а затем 
оба арестованных были осуждены особым совещанием при НКВД СССР якобы за 
антисоветскую агитацию.

Тогда же, в 1939 г., Рапава и Рухадзе без всяких оснований арестовали быв[шего] 
заведующего отделом руководящих и партийных органов Абхазского обкома КП(б) 
Грузии Чака-Берия В. С., сфальсифицировали на него дело, и несмотря на неодно­
кратные указания прокурора об освобождении Чака-Берия как незаконно аресто­
ванного, преступники продолжали содержать Чака-Берия под стражей. Чака-Берия 
умер в тюрьме (т. 45, л. д.).

Подробно обстоятельства фальсификации обвиняемыми Рапава и Рухадзе этих 
дел изложены во втором разделе обвинительного заключения.

Об этом периоде преступной деятельности Рапава и Рухадзе свидетель Куциа- 
ва П. В. на допросе показал:

«Тогда, как и в последующие годы, арестованные на допросах подвергались из­
биениям и допрашивались беспрерывно от одного [дня] до пяти и более суток. Указа­
ния о применении репрессивных мер при допросах арестованных, как мне помнится, 
давали Рухадзе и его заместители Галаванов и Гульст, при этом все они ссылались на 
распоряжение Рапава, тогда работавшего наркомом внутренних дел ГССР.
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Лично я по указанию Рухадзе, а также его заместителей Галаванова и Гульста, 
5-6 раз присутствовал при избиениях арестованных, которым подвергались они в слу­
жебных кабинетах названных выше лиц. При избиениях арестованных удары наносили 
резиновым жгутом по пяткам и ягодицам. Я являлся очевидцем, когда Рухадзе Н. М. 
лично избивал арестованных... Наряду с избиением арестованных по указанию Рухадзе 
ряд арестованных подвергался так называемым «конвейерным» беспрерывным допро­
сам» (т. 20, л. д. 323-324).

Свидетель Чачилава И. Н., быв[ший] следователь следчасти НКВД ГССР, показал:
«...Рухадзе Н. М., будучи начальником слсдчасти НКВД ГССР, систематически 

применял на допросах обвиняемых, проходивших по следственным делам, «стойки», 
«конвейеры» круглосуточные, а иногда и по несколько дней. В отдельных случаях со 
стороны Рухадзе также применялись по отношению к арестованным побои...» (т. 20, 
л. д. 270).

Это же подтвердил и заместитель секретаря парткома МВД ГССР свидетель 
Барсегов Т. М., показав:

«Были случаи, когда из служебного кабинета Н. Рухадзе в соседних комнатах 
следователей слышны были крики заключенных» (т. 20, л. д. 210).

Обвиняемый Рухадзе об этом периоде своей службы в НКВД Грузинской ССР 
показал:

«Факты избиений арестованных действительно имели место, но в каждом случае 
применение мер физического воздействия к подследственным производилось по ука­
занию быв[шего] наркома внутренних дел Грузинской ССР Рапава... По распоряжению 
Рапава в следчасти НКВД Грузии в 1939-1941 гг. избивались, например, арестованные, 
обвинявшиеся в принадлежности к меньшевистской организации, и ряд подследствен­
ных по групповому делу на Квашали и других.

По указанию Рапава подвергался избиениям также арестованный Керкадзе» 
(т. л. д.).

Следствием установлены факты преступной фальсификации обвиняемыми по 
настоящему делу большого количества следственных дел. Отдельные из этих дел 
приводятся ниже.

Ряд дел, по которым следствием установлены факты избиений и истязаний 
арестованных, затем расстрелянных, не мог быть проверен, так как по преступному 
распоряжению Рухадзе дела эти были уничтожены. Фотокопия акта об уничтожении 
этих дел приобщена к материалам следствия.

2. Отдельные следственные дела, сфальсифицированные обвиняемыми

Как указывалось ранее, обвиняемые по настоящему делу непосредственно уча­
ствовали в сборе клеветнических фальсифицированных материалов о выдающемся 
деятеле коммунистической партии и Советского государства Серго Орджоникидзе, 
а также в террористических расправах с его родственниками.

Следствием по делу Берия и его сообщников установлено, что им стало известно 
о том, что Серго Орджоникидзе располагал данными о службе Берия в мусаватистской 
контрразведке и в связи с этим высказывал политическое недоверие ему.
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Затаив злобу на С. Орджоникидзе и опасаясь разоблачений с его стороны, Берия 
дал своим сообщникам задание получить компрометирующие показания в отношении
С. Орджоникидзе. Такие ложные показания вымогались от арестованных путем из­
биений и пыток, причем вымогательства клеветнических показаний продолжались 
и после смерти С. Орджоникидзе.

По прямому указанию Берия был подвергнут аресту бывший секретарь ЦК КП 
Грузии Мамулия, от которого с помощью преступных методов допроса вымогались 
заведомо клеветнические показания в отношении С. Орджоникидзе.

По этому поводу обвиняемый Надарая показал:
«Во время следствия Мамулия жестоко избивали. Я помню, что в течение 7-8 дней 

его заставляли стоять с привязанным столом с грузом. Когда он падал, его поднимали 
и снова заставляли стоять.

Когда Мамулия с привязанным столом стоял несколько суток в кабинете следова­
теля, почти ежедневно к нему заходили Кобулов и Гоглидзе» (т. л. д.).

При помощи избиений и пыток от Мамулия были получены клеветнические 
показания в отношении С. Орджоникидзе.

Из материалов следственного дела по обвинению Мамулия видно, что непо­
средственное участке в получении клеветнических показаний на близких знакомых 
С. Орджоникидзе принимали обвиняемые Савицкий и Парамонов. В частности, 
Савицким и Парамоновым был подвергнут допросу арестованный Чахвадзе 3. Ф., 
который 9 сентября 1937 года дал показания о том, что ему якобы известно об 
участии в преступной организации «правых» 131 человека, в том числе бывш[его] 
секретаря ЦК КП Грузии Левана Гогоберидзе и бывш[его] секретаря Заккрайкома 
ВКП(б) Орахелашвили.

В отношении Гогоберидзе заговорщикам было известно, что он имел беседу с 
С. Орджоникидзе о службе Берия в мусаватистской контрразведке.

По этому поводу враг народа Б. Кобулов в рапорте, датированном 16 декабря 
1936 года (т. е. до смерти С. Орджоникидзе) и адресованном на имя другого соучаст­
ника Берия — Гоглидзе, доносил:

«...Леван Гогоберидзе контрреволюционное клеветническое измышление о про­
шлом тов. Берия передавал со слов т. Серго Орджоникидзе...»

После получения ложных показаний о Л. Гогоберидзе как одном из руководи­
телей подпольной контрреволюционной организации «правых», Л. Гогоберидзе 
был подвергнут аресту и после длительных избиений и пыток осужден к расстрелу.

В настоящее время дело по обвинению Л. Гогоберидзе прекращено Верховным 
судом СССР за отсутствием в его действиях состава преступления, и он посмертно 
реабилитирован.

Был арестован также и другой близкий знакомый С. Орджоникидзе, упомянутый 
в показаниях Чахвадзе, как якобы один из руководителей преступной организации 
правых — Мамия (Иван) Орахелашвили.

Следствие по его делу вели Б. Кобулов и Кримян. Так же, как Мамулия и Гого­
беридзе, Орахелашвили подвергался жестоким избиениям и пыткам, в результате 
чего начал давать клеветнические показания о С. Орджоникидзе.
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Свидетель Ароян, бывшая фельдшерица внутренней тюрьмы НКВД ГССР, по­
казала о том, как пытали Орахелашвили, следующее:

«Я, например, оказывала медицинскую помощь арестованному Мамия Орахе­
лашвили.

У меня сохранилось в памяти, что на спине у Орахелашвили имелись зияющие 
кровоточащие раны... и я их смазывала йодом.

На ногах у Орахелашвили было множество синяков. Орахелашвили тогда жало­
вался на сильные боли и испытываемые им мучения. Я, как могла, старалась облегчить 
его страдания. Должна отметить, что вместе с Орахелашвили в камере сидел один 
арестованный, который или был сумасшедшим, или притворялся сумасшедшим. Он 
систематически терзал Орахелашвили в камере, царапал его, бил, не давал никакого 
житья. Орахелашвили подолгу вынужден был скрываться от него под кроватью в камере.

Когда я оказывала медицинскую помощь Орахелашвили, он жаловался на изде­
вательства и избиения, которые ему приходится терпеть от сокамерника, высказывал 
предположение, что такого соседа ему следователь подсадил специально» (т. л. д.).

Свидетель Сурмава, бывший надзиратель внутренней тюрьмы НКВД ГССР, 
вспоминая лиц, подвергавшихся особенно жестоким истязаниям, указал в числе 
таких арестованных М. Орахелашвили.

Из показаний обвиняемого Надарая, а также из других материалов, приобщен­
ных к настоящему делу, видно, что после применения к Орахелашвили избиений и 
пыток, он стал ложно оговаривать значительное число лиц, считая, что таким путем 
ему удастся затянуть следствие и добиться тщательной проверки правдоподобности 
своих показаний, во время которой выяснится ложность возведенных против него 
обвинений.

В этот же период Орахелашвили дал ложные показания в отношении С. Ор­
джоникидзе, заявив, что хотя он «очень многим обязан Серго Орджоникидзе», но 
«даже чувство благодарности и преданности к нему» не помешает Орахелашвили 
«осветить его (Орджоникидзе) действительную роль в событиях, при которых за­
рождались враждебные ВКП(б) и советской власти группировки и контрреволюци­
онные организации».

Протокол допроса Орахелашвили от 15 августа 1937 года приобщен к материалам 
следствия. Под этим протоколом в качестве лиц, производивших допрос, указаны 
Кобулов и Кримян.

Доказательством того, что следствие по делу Орахелашвили производил Кримян, 
является и тот факт, что на имя следователя УГБ ГССР Кримяна адресовано также 
клеветническое «собственноручное» заявление Орахелашвили по поводу брата 
Серго Орджоникидзе —■ Папулия Орджоникидзе. Кроме того, Орахелашвили было 
написано заявление на имя Гоглидзе о враждебном отношении С. Орджоникидзе к 
Берия. Подлинник этого заявления не обнаружен, но имеющаяся в деле по обвине­
нию Орахелашвили копия заявления заверена «пом. нач. 2 отделения] 4 отдела УГБ 
мл[адшим] лейтенантом госбезопасности Кримяном».

Таким образом, материалами следствия с бесспорностью установлено, что 
именно Кримян подвергал зверским избиениям и пыткам бывш[его] секретаря
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Заккрайкома ВКП(б) М. Орахелашвили с целью получения от него клеветнических 
показаний на С. Орджоникидзе.

Орахелашвили был расстрелян по решению тройки при НВД ГССР, принятому 
с участием обвиняемого Церетели.

Из показаний свидетеля Саркисова, бывшего шофера внутренней тюрьмы НКВД, 
вывозившего Орахелашвили вместе с другими арестованными к месту расстрела, 
видно, что Орахелашвили перед казнью крикнул: «Да здравствует советская власть!»

В настоящее время Верховным судом СССР дело по обвинению Орахелашвили 
производством прекращено за отсутствием состава преступления в действиях Ора­
хелашвили, и он полностью реабилитирован посмертно.

Следствием установлено, что клеветнические показания о С. Орджоникидзе вы­
могались обвиняемыми по настоящему делу также от арестованных Буду Мдивани, 
И. Элиава, Дзидзигури, Шушаны Киладзе, Эмилии Вашакидзе и др.

После смерти С. Орджоникидзе Берия и его сообщники стали жестоко мстить 
членам его семьи. Так, обвиняемый Рапава возбудил уголовное дело в отношении 
брата С. Орджоникидзе — Папулия, ложно обвинив последнего в подготовке теракта 
против Берия. На основании этих ложных обвинений Папулия Орджоникидзе был 
расстрелян по преступному решению, принятому Гоглидзе и Церетели как членами 
тройки при НКВД Грузинской ССР.

После совершения убийства Папулия Орджоникидзе заговорщики арестовали 
его жену Нину Орджоникидзе.

Орджоникидзе Н. Д. была заведомо ложно обвинена в террористических наме­
рениях по отношению к Берия и в контрреволюционной агитации. Единственным 
поводом к этим обвинениям послужило то, что Нина Орджоникидзе высказывала 
убеждение в невиновности своего арестованного мужа.

29 марта 1958 года было принято решение тройки о заключении Н. Д. Орджо­
никидзе в исправительно-трудовой лагерь сроком на десять лет.

Не удовлетворившись такой расправой с Н. Орджоникидзе, заговорщики 14 июня 
1938 года вновь поставили уголовное дело на рассмотрение тройки и приняли пре­
ступное решение о расстреле Н. Д. Орджоникидзе.

15 июня 1988 года Нина Орджоникидзе была расстреляна. В настоящее время 
дела по обвинению Папулия Орджоникидзе и Нины Орджоникидзе прекращены 
Верховным судом СССР за отсутствием в действиях обвиняемых состава престу­
пления, и они полностью реабилитированы посмертно.

7 августа 1937 года обвиняемый Хазан, с санкции обвиняемого Рапава, при 
отсутствии каких-либо компрометирующих материалов, подверг аресту другого 
брата С. Орджоникидзе — Дмитрия. Ордер на арест был подписан обвиняемым 
Рапава. Допрос Д. Орджоникидзе был произведен обвиняемыми Савицким и 
Парамоновым.

По решению тройки при НКВД ГССР, принятому с участием обвиняемого Це­
ретели, Дмитрий Орджоникидзе был расстрелян.

29 августа 1938 года обвиняемые Савицкий и Парамонов подвергли аресту третье­
го брата С. Орджоникидзе — И. К. Орджоникидзе и его жену Антонину Михайловну.
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На основании сфальсифицированных материалов И. К. и А. М. Орджоникидзе 
были осуждены Особым совещанием при НКВД СССР к лишению свободы якобы 
за ведение контрреволюционной агитации.

В настоящее время Верховным судом СССР дела по обвинению Ивана, Анто­
нины и Дмитрия Орджоникидзе прекращены производством за отсутствием в их 
действиях состава преступления.

Выполняя вражеские указания Берия, обвиняемый Рапава организовал слежку 
за женой Серго Орджоникидзе — 3. Г. Орджоникидзе.

По этому поводу свидетель Гудушаури показал:
«Летом или осенью 1940 года меня как начальника 2-го спецотдела вызвал к себе 

Рапава и предложил в филиале ИМЭЛ, где работала над историческими материалами 
3. Орджоникидзе и ее ассистентка, фамилию которой не помню, провести литерные 
мероприятия, что... было выполнено.

...По указанию Рапава результаты литерных мероприятий ежедневно в письменном 
виде, т. е. стенографической запиской, докладывал лично ему —  Рапава. Что он делал 
с этими материалами и как их использовал, это для меня неизвестно. Знаю одно, что за 
3. Орджоникидзе была установлена наружка» (т. л. д.).

Участие обвиняемых в фальсификации следственных материал против Серго 
Орджоникидзе и его родственников всячески поощрялась главарями преступной 
заговорщической группы.

Так, после окончания расследования дела по обвинению Дзидзигури, от которого 
вымогались клеветнические показания на Серго Орджоникидзе, враг народа Гоглидзе 
«подарил» обвиняемому Кримяну квартиру Дзидзигури вместе с находившейся в 
ней обстановкой.

Обвиняемый Хазан по этому поводу показал:
«Гоглидзе подарил Кримяну богатейшую обстановку и все вещи, находившиеся в 

многокомнатной квартире бывш[его] начальника транспортного отдела Дзидзигури» 
(т. л. д.).

Самого Хазана в этот же период Гоглидзе также «наградил» квартирой с обста­
новкой, изъятой у арестованного Полынина (т. л. д.).

Следствием и судебным приговором по делу организаторов изменнической 
группы заговорщиков Берия, Меркулова, Кобулова и других установлено, что враг 
народа Берия присвоил себе авторство книги «К вопросу об истории большевист­
ских организаций в Закавказье», написанной коллективом авторов под руководством 
бывшего директора филиала ИМЭЛ в Тбилиси Е. А. Бедия.

Из материалов дела по обвинению Бедия видно, что в беседах со своими зна­
комыми Бедия предал огласке тот факт, что книга, автором которой Берия называл 
себя, в действительности написана не им.

Узнав об этом, Берия с помощью Кобулова, Гоглидзе и Рапава арестовал Бедия. 
Следствие по делу Бедия было поручено обвиняемым Савицкому и Парамонову.
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Обвиняемый Савицкий признал, что Бедия дал показания о своей виновности 
лишь после применения к нему Савицким и Парамоновым «мер физического воз­
действия». Савицкий показал:

«На первичных допросах Бедия признательных показаний не давал. В связи с этим 
Кобуловым было дано указание применить к нему меры физического воздействия. По­
сле этого Бедия признал, что он является участником антисоветской организации, и дал 
показания о своей вражеской работе... При этом, зная установившуюся в НКВД Грузии 
практику, в показаниях Бедия был отражен и эпизод о подготовки теракта против Берия. 
Показания о своей вражеской деятельности Бедия дал под влиянием оказываемого на 
него давления мною и Парамоновым».

Обвиняемый Хазан показал, что по окончании следствия Берия вызвал к себе 
на допрос арестованного Бедия и последний заявил об отказе от всех показаний, 
данных им Савицкому и Парамонову. Однако этот отказ в следственном деле за­
фиксирован не был.

Парамонов и Савицкий, опасаясь, что при ознакомлении с делом в порядке 
ст. 206 УПК Бедия потребует зафиксировать его отказ от ранее данных показаний 
и будет настаивать на проверке доказательств по его делу, грубо нарушив закон, 
не ознакомили обвиняемого с материалами следствия. После этого Парамонов и 
Савицкий составили 2 декабря 1937 года обвинительное заключение по делу Бедия 
и направили его для рассмотрения не в суд, а на тройку при НКВД ГССР, по поста­
новлению которой Бедия был расстрелян.

В расправе над Бедия принимал участие также и обвиняемый Кримян, который 
после ареста Бедия принудил путем избиений арестованных Бляу Д. М. и Богалад- 
зе Г. В. дать показания о Бедия как участнике контрреволюционной организации 
«правых» готовившей якобы теракт против Берия.

Вымогательство показаний о якобы готовившихся терактах против Берия широко 
практиковалось обвиняемыми также и по другим делам, расследуемым ими.

Признав это, обвиняемый Савицкий показал:
«Берия как лично, так и через Гоглидзе и Кобулова давал указания допрашивать 

арестованных по подозрению в принадлежности к правотроцкистскому и национали­
стическому подполью, в направлении организации и подготовки против него теракта. 
Добытые следователями показания о террористической деятельности против Берия 
всячески поощрялись. Это приводило к тому, что все следователи стремились добиться 
получения у арестованных таких показаний» (т. л. д.).

По этому же поводу арестованный соучастник Берия Цанава Л. Ф. показал:
«Террор против Берия настолько вошел в быт, что считалось необходимым в каж­

дом деле иметь признания арестованных, что они готовили теракт против Берия. Эти 
признания выколачивались из арестованных Кобуловым и его подручными: Кримяном, 
Хазаном, Савицким и др. Арестованные говорили только то, что хотел Кобулов, который 
заранее намечал нужные ему показания, вызывал к себе своих помощников Кримяна, 
Хазана, Савицкого, Парамонова и др., распределял среди них, какие показания должны 
им дать арестованные, и начиналась работа по выколачиванию показаний. Избивали до 
тех пор, пока арестованные не давали нужных Кобулову показаний» (т. л. д.).
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Следствием по делу изменнической заговорщической группы Берия установлено, 
что заговорщики совершали расправы с неугодными им людьми под видом осужде­
ния тройкой не только в тех случаях, когда это делалось по заданию и в преступных 
интересах самого Берия, но и для террористической расправы с лицами, неугодными 
другим участникам заговорщической группы.

Примером такой расправы является уголовное дело по обвинению бывш[его] 
сотрудника НКВД ГССР Николая Давидова в подготовке теракта против Кобулова Б. 
и Гоглидзе.

Несмотря на отсутствие каких-либо доказательств виновности, Н. Давидов был 
арестован Хазаном по ордеру, подписанному Рапава.

Выполняя преступное указание Кобулова о расправе над Н. Давидовым, Савиц­
кий и Кримян путем избиений получили от арестованных Дзидзигури и Хитария 
клеветнические показания о террористических намерениях Давидова по отношению 
к Берия. На основании этих показаний Давидов был расстрелян.

В действительности на протяжении всего следствия никаких доказательств 
преступной деятельности Давидова добыто не было, и обвинение его в подготовке 
теракта против Гоглидзе и Кобулова ничем не подтверждено.

Расстрел Давидова Н. положил начало расправе с его братьями Саркисом 
и Александром и еще с семью жителями Мамукинской деревни: М. Капанадзе, 
Г. Манучаровым, А. Манучаровыи, В. Манучаровым, Н. Размадзе, Д. Ростомовым, 
А. Багдасаровым.

Поводом к возбуждению дела в отношении указанных выше лиц послужили 
показания секретного сотрудника НКВД Мчедлишвили о том, что, проходя мимо 
пивной в Мамукинской деревне, он якобы услышал высказывания находившихся 
там братьев Давидовых, Капанадзе, Манучаровых и Багдасарова о том, что за арест 
и осуждение Н. Давидова «необходимо уничтожить» Гоглидзе и Б. Кобулова.

Допрошенный в качестве свидетеля по делу врага народа Берия Мчедлишвили 
от этих показаний отказался и признал, что по существу ложно оговорил братьев 
Давидовых и других лиц.

Уголовные дела в отношении братьев Давидовых и всех других упомянутых 
выше лиц прекращены производством за отсутствием в их действиях состава пре­
ступления, и они посмертно полностью реабилитированы.

Допрошенный по поводу своего участия в фальсификации уголовных дел по 
обвинению братьев Давидовых и других жителей Мамукинской деревни обвиняемый 
Савицкий признал, что Богдан Кобулов и Гоглидзе были лично заинтересованы в 
расправе над этими лицами. Однако, зная об этом, именно Савицкий составил на 
всех перечисленных выше жителей Мамукинской деревни одинаковые по тексту 
справки о том, что они якобы изобличаются «в ведении злостной контрреволюци­
онной агитации и террористических настроениях».

На основании этих справок, составленных Савицким, упомянутые выше жители 
Мамукинской деревни были арестованы, а затем расстреляны по решению тройки. 
Непосредственное участие в террористической расправе с жителями Мамукинской
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деревни принял обвиняемый Церетели, который вместе с Б. Кобуловым подписал 
решения тройки о расстрелах. Необходимо отметить, что решения эти подписаны 
лишь двумя лицами — ныне осужденным врагом народа Б. Кобуловым (против кото­
рого жители Мамукинской деревни якобы готовили теракт) и обвиняемым Церетели.

1 августа 1937 года обвиняемый Хазан подверг незаконному аресту Шушану 
Киладзе — жену бывш[его] председателя Закавказского] ГПУ Д. Киладзе, расстре­
лянного якобы за подготовку террористического акта против Берия.

Хотя никаких материалов, изобличающих Ш. Киладзе в совершении какого- 
нибудь преступления Хазан не имел, он предъявил арестованной обвинение в том, 
что она «ведет активную контрреволюционную работу».

Следствие по делу Ш. Киладзе производили Савицкий и Парамонов.
Свидетель Киларджешвили, работавшая в 1937 году в НКВД ГССР и подчиняв­

шаяся Хазану, показала, что Киладзе по приказанию Хазана подвергалась сильным 
избиениям, которыми непосредственно руководил Савицкий.

Из архивного дела по обвинению Ш. Киладзе видно, что протоколов допроса 
арестованной не составлялось около двух месяцев, и лишь 1 октября 1937 года Са­
вицким и Парамоновым был составлен единственный протокол допроса Шушаны 
Киладзе, в котором записано, что она признает свою осведомленность о враждебном 
отношении к Берия ее мужа и тот факт, что ее муж выражал недовольство по поводу 
снятия его с поста председателя ГПУ Грузии.

Обвиняемый Парамонов, выступая в качестве докладчика по делу Киладзе на 
тройке и при отсутствии каких-либо доказательств виновности Ш. Киладзе, потре­
бовал ее осуждения. Председательствовавший на тройке Рапава лично внес предло­
жение о расстреле Киладзе. Это предложение было принято с участием обвиняемого 
Церетели, и Киладзе в октябре 1937 года была расстреляна.

К материалам следствия приобщена фотокопия решений тройки по делу Киладзе 
(т. л. д.).

Определением Военной коллегии Верховного] суда СССР И. Киладзе посмертно 
реабилитирована.

В связи с тем же делом по обвинению Киладзе Хазан 4 августа 1937 года аресто­
вал бывш[его] секретаря Д. Киладзе— Эмилию Вашакидзе. Хотя никаких материалов 
для обвинения Вашакидзе в уголовном преступлении не было, Хазан предъявил 
Вашакидзе обвинение в том, что она «ведет контрреволюционную работу».

Установлено, что, несмотря на применение к Э. Вашакидзе жестоких избиений, 
никаких изобличающих ее материалов добыто не было. Тем не менее 7 октября 
1937 года обвиняемыми Рапава и Церетели было принято преступное решение о 
расстреле Вашакидзе, и она была расстреляна.

Свидетель Киларджешвили, производившая по заданию Хазана расследование 
дела по обвинению Вашакидзе и докладывавшая это дело на тройке, показала, что 
предложения о расстреле Вашакидзе исходили от Рапава и Б. Кобулова, несмотря 
на полное отсутствие доказательств ее виновности.
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Киларджешвили показала:
«Я вела одно дело на бывшего секретаря председателя Закавказского] ГПУ Килад- 

зе —  Вашакидзе Эмилию в принадлежности ее к контрреволюционной организации. 
Она себя ни в чем виновной не признавала, и у меня лично никаких материалов не было. 
Однако Кобулов говорил, что у него имеются материалы, и когда я закончила дело и 
пришла с ним к Кобулову, он сказал: «Идите и доложите его на тройке и скажите, что 
мое мнение —  расстрелять».

Когда я пришла на тройку, то председательствовал Рапава. Когда я доложила дело, 
то Рапава сказал, что Вашакидзе плохого поведения, сожительствовала с Киладзе и 
предложил ее расстрелять. Тройка постановила расстрелять, и это решение было при­
ведено в исполнение.

Я утверждаю, что Вашакидзе была расстреляна совершенно невиновной» (т. л. д.).
Определением Военной коллегии Верховного суда СССР решение тройки при 

НКВД ГССР было отменено и дело прекращено за отсутствием в действиях Э. Ва­
шакидзе состава преступления.

Также в связи с делом по обвинению Киладзе Хазан арестовал Арутюнова Г. К., 
ранее работавшего личным секретарем Киладзе. Арутюнов был арестован Хазаном с 
целью получения от него компрометирующих материалов в отношении Киладзе при 
отсутствии каких-либо доказательств личной преступной деятельности Арутюнова.

Через несколько дней после ареста Арутюнов умер. В деле по обвинению Ару­
тюнова имеется акт от 22 июля 1937 года, составленный врачебной комиссией (врачи 
Ванцян, Мензон и Матиашвили) о том, что смерть Арутюнова последовала 22 июля 
1937 года от менингита. В заключении указано также, что Арутюнов во время бо­
лезни падал с кровати, вследствие чего на трупе отмечено несколько кровоподтеков. 
Вскрытие трупа Арутюнова не производилось.

В октябре 1937 года Хазаном и Твалчрелидзе было вынесено постановление, 
утвержденное Рапава, о прекращении дела по обвинение Арутюнова в связи со 
смертью обвиняемого.

Как установлено следствием, смерть Арутюнова наступила не от менингита, а 
от избиений, которым Арутюнов был подвергнут по приказанию Хазана.

Враг народа Гоглидзе показал, что Арутюнова на следствии жестоко избивали, 
но он умер, не дав показаний, которые от него вымогали следователи.

Аналогичные показания дал свидетель Твалчрелидзе.
Обвиняемый Хазан признал, что по его приказанию Арутюнов был подвергнут 

избиениям, от которых скончался. Но этому поводу Хазан показал:
«Я лично Арутюнова не избивал, а вызвал для этого двух дюжих вахтеров ко­

мендатуры... От Арутюнова добивались признания фактов контрреволюционной 
деятельности Киладзе. Не отрицаю, что Арутюнов скончался от полученных повреж­
дений при избиении его вахтерами... Арутюнов был арестован неосновательно... Его 
арестовали лишь как бывшего секретаря Киладзе с цель получить от него показания 
на Д. Киладзе» (т. л. д.).

После смерти Арутюнова его жена вышла замуж за обвиняемого Рухадзе. Допро­
шенная на следствии об обстоятельствах, при которых был арестован Арутюнов, она 
показала, что он ранее ничем не болел и в июле 1937 года был арестован здоровым.
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Свидетель Ванцян, бывший начальник санотдела НКВД ГССР, признал, что в 
ряде случаев он подписывал акты о смерти следственно-заключенных, даже не видя 
трупов, и в частности, заключение о причинах смерти Арутюнова подписал, также 
не видя трупа.

Свидетель врач Матиашвили, патологоанатом, производивший вскрытие трупов 
в тбилисских тюрьмах, также признал, что заключение о смерти Арутюнова было 
составлено без вскрытия его трупа.

Обвиняемый Хазан по этому поводу показал:
«Случаев смерти арестованных мы от начальства не скрывали и не могли скрыть. 

Общая установка руководства— составлять фиктивные акты, представляя, что человек 
умер от обычных, естественных причин» (т. л. д.).

Таким образом, из приведенных доказательств видно, что акт о смерти Арутю­
нова являлся фиктивным, составленным для прикрытия террористической расправы 
с Арутюновым, учиненной обвиняемыми Хазаном и Рапава.

15 июня 1937 года по постановлению Хазана был арестован за « к о н т р р е ­
волюционную] троцкистскую работу» бывш[ий] нарком социального обеспечения 
ГССР, член ВКП(б) с 1908 г. Е. Вашакидзе. Следствие по этому делу было поручено 
Хазаном своему подчиненному Айвазову (умер в 1942 г.). Через несколько минут 
после возвращения в камеру с допроса Вашакидзе умер.

19 июня 1937 года врачи Ванцян и Матиашвили составили заключение, что 
смерть Вашакидзе наступила от паралича сердца.

18 июля 1937 года Хазан и Айвазов прекратили дело по обвинению Вашакидзе 
за смертью обвиняемого. Между тем в деле нет никаких материалов, обосновываю­
щих арест Вашакидзе и совершение им какого-либо преступления, за исключением 
заготовленной в декабре 1936 года, но никем не подписанной, справки о том, что 
Вашакидзе, будучи наркомом социального обеспечения, оказывал материальную 
помощь и давал проездные билеты лицам, которые были затем разоблачены как 
троцкисты. В справке, кроме того, указано:

«Весной 1935 г. в служебном кабинете Вашакидзе троцкист Орджоникидзе Папулия, 
занимаясь проработкой Берия, употреблял уличные выражения в адрес последнего. 
Вашакидзе скрыл допущенные со стороны Орджоникидзе антипартийные выпады в 
отношении закавказского] партийного] руководства».

Таким образом, надлежит считать установленным, что Хазан, используя сфаль­
сифицированную справку со ссылками на дело Папулия Орджоникидзе, арестовал 
старого коммуниста Вашакидзе как близкого знакомого Орджоникидзе и создал 
условия, повлекшие гибель Вашакидзе.

В ноябре 1937 года на основании распоряжения Берия без санкции прокурора 
был арестован заместитель] постоянного представителя Грузинской республики при
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Правительстве СССР Вермишев Л. А. Расследование дела по обвинению Вермишева 
производил Кримян. Вскоре Вермишев скончался от избиений его Кримяном на до­
просах, во время которых Кримян требовал от Вермишева вымышленных показаний 
о якобы совершенных им контрреволюционных преступлениях.

С целью сокрытия смерти Вермишева, с ведома Кобулова Б., в НКВД ГССР были 
уничтожены все документы об аресте Вермишева.

Допрошенный по этому поводу обвиняемый Кримян показал, что фамилии Вер­
мишева он вообще не помнит и его не допрашивал. Однако обвиняемый Савицкий, 
изобличая Кримяна в убийстве Вермишева, показал:

«Во второй половине 1937 г. в НКВД ГССР был доставлен из Москвы зам. посто­
янного представителя Армянской или Грузинской республики Вермишев... Показаниям 
его придавалось особое значение, так как ими интересовался Берия.

Арест Вермишева еще не был оформлен в соответствии с законом, как Кримян 
вызвал его на допрос. Добиваясь признательных показаний от Вермишева, Кримян так 
его избил, что на следующий день в камере он умер» (т. л. д.).

Свидетель Арзанов, работавший в 1937 г. вместе с Кримяном, показал, что по­
следний в его присутствии сильно избил Вермишева, который сразу после доставки 
его с допроса в камеру скончался.

Свидетели Вермишева Е. А. и Вермишев А. А. подтвердили обстоятельства 
ареста Вермишева и факт вызова его телеграммой Берия из Москвы в Тбилиси. 
Одновременно эти свидетели показали, что о дальнейшей судьбе Леона Вермишева 
им после вызова его в Тбилиси ничего неизвестно.

Тот факт, что именно Кримян вел следствие по делу Вермишева, подтвердили 
бывшие работники НКВД ГССР свидетели Мовсесов и Твалчрелидзе.

Из справок 1-го спецотдела МВД ГССР, 1-го спецотдела МВД СССР и Военной 
коллегии Верх[овного] суда СССР видно, что никаких данных об осуждении Л. Вер­
мишева у них не имеется.

Таким образом, установлено, что Л. Вермишев был арестован Кримяном на 
основании преступного распоряжения Берия, что после этого Кримян во время 
допроса убил Вермишева и что для сокрытия следов преступления заговорщиками 
были уничтожены все документы, связанные с незаконным арестом Вермишева.

На основании постановления Хазана 14 июня 1937 г. в Кисловодске был арестован 
«за контрреволюционную деятельность» профессор Тбилисского государственного 
университета Нанейшвили Г. А.

2 июля 1937 г. Нанейшвили был доставлен в тбилисскую тюрьму, а 10 июля 
1937 г. Хазан и Кобулов дали письменное указание о переводе арестованного во 
внутреннюю тюрьму НКВД Грузии.

24 июля 1937 г. Нанейшвили умер, и в тот же день врачи Ванцян и Матиашвили 
дали заключение, что смерть его наступила от порока сердца.

В деле по обвинению Нанейшвили отсутствуют протоколы его допросов, равно 
как отсутствуют и другие материалы, подтверждающие обвинение, предъявленное
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Хазаном арестованному Нанейшвили в том, что он «ведет контрреволюционную 
работу».

Хазан по поводу ареста и смерти Нанейшвили показал:
«Нанейшвили действительно был арестован по моему постановлению на основании 

справки Кобулова о близких связях Нанейшвили с троцкистами.
Соответствует ли действительности акт вскрытия трупа, сказать ничего не могу, но 

судя по тому, что нет ни одного протокола допроса Нанейшвили, могу предположить, 
что арестованный мог погибнуть из-за избиений» (т. л. д.).

9 июля 1937 г. при отсутствии каких-либо компрометирующих материалов по 
постановлению Хазана был арестован директор Боржомского курорта Немсицве- 
ридзе. В постановлении на арест Хазан без всяких к тому оснований написал, что 
Немсицверидзе «ведет контрреволюционную работу».

10 июля 1937 г. Немсицверидзе был доставлен в Тбилиси. 17 июля 1937 г. де­
журный комендант НКВД рапортом сообщил, что Немсицверидзе, 41-го года, в 7 ч. 
35 мин. «после болезни» скончался.

Из личного тюремного дела № 4689 видно, что Немсицверидзе в ночь с 16 на 
17 июля 1937 г. находился на допросе в 4-м отделе, где Хазан был помощником на­
чальника.

Таким образом, установлено, что Немсицверидзе, неосновательно арестованный 
Хазаном, скончался сразу же после возвращения с первого допроса.

Как указывалось выше, в деле по обвинению Немсицверидзе нет никаких изо­
бличающих его материалов, отсутствуют также протоколы допроса обвиняемого.

Обвиняемый Хазан признал, что неосновательно арестовал Немсицверидзе, но 
не может объяснить причин его смерти.

При активном участии обвиняемых Хазана и Кримяна была совершена террори­
стическая расправа с бывш[им] сотрудником НКВД ГССР Осиповым и его женой. 
Осипов был расстрелян, а его жена осуждена к длительному сроку лишения свободы.

О преступных методах ведения следствия, примененных обвиняемыми по этому 
делу, дают представление показания свидетеля Осиповой Р. С.:

«К Хазану меня доставил сотрудник Кримян. Он мне передал о вызове меня к 
Хазану и сопровождал меня от дома до кабинета Хазана.

Через несколько минут Хазан достал чистый лист бумаги и, не поднимая головы, 
сказал: «Расскажите о контрреволюционной работе мужа и вашей?» Я от неожиданности 
и изумления ему ничего не ответила. Тогда он обратился ко мне с вопросом: «Вы что, 
не слышите?» и стукнул кулаком по столу. Я ответила, что не понимаю вопроса, и пере­
спросила Хазана, не шутит ли он. Хазан сказал: «Какие здесь шутки». Сидевший рядом со 
мной на диване Кримян кулаком ударил меня по лицу. От удара у меня закружилась голова 
и потемнело в глазах. Я услышала в это время, как Хазан приказал: «Отправить ее вниз...»
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Ночью меня вызвали на допрос. Вахтер провел меня куда-то наверх. Мы долго 
поднимались и шли по коридору, а потом меня ввели в большой кабинет. Когда я во­
шла, то ко мне спиной стояло несколько сотрудников. Они расступились, и я увидела 
Осипова. Он полулежал и имел страшный вид. Лицо у него было все окровавленное, в 
кровоподтеках, волосы обильно пропитались кровью и стояли дыбом. Одна нога была 
у него голая, и она совершенно потеряла форму, была страшно опухшей и невероятно 
большой. Она была вся залита йодом и лежала на галоше.

Осипов имел вид полуживого человека, невероятно слабым голосом, еле-еле 
пошевелив руками и с огромным усилием слегка повернув ко мне голову, которая на 
чем-то лежала, он каким-то неестественным голосом спросил меня: «Где ребенок?» 
Я ответила: «Не знаю». После этого он мне сказал: «Я ни в чем не виноват, что проис­
ходит, не понимаю».

От ужаса я оцепенела и впала в полуобморочное состояние...
На другой день меня привели ночью на допрос к Кримяну. Последний потребовал 

от меня признания в контрреволюционной шпионской работе.
Не добившись от меня признания, Кримян из чемодана, стоявшего у стены за 

столом, достал несколько хлыстов, смочил их концы водой, а затем спросил: «Вы по­
думали?» Я молчала, тогда он подошел ко мне и начал меня избивать.

От избиений я падала со стула, на котором сидела, но он и лежа продолжал меня 
бить...

После первого допроса, который кончился через несколько часов, с помощью 
вахтера я с трудом дошла до камеры. Все мое тело было в рубцах... Допросы Кримян 
производил в течение месяца» (т. л. д.).

Проверить уголовное дело по обвинению Осипова не представилось возможным, 
так как оно в числе других сфальсифицированных обвиняемыми дел по преступному 
распоряжению Рухадзе было уничтожено.

Дело по обвинению Осиповой Р. С. определением Военной коллегии Верх[овного] 
суда прекращено за отсутствием в ее действиях состава преступления.

3 октября 1937 г. по указанию Кобулова был арестован Марданов И. И.
Ордер на арест Марданова и постановление об избрании меры пресечения были 

оформлены после его ареста Хазаном.
Желая оправдать незаконный арест Марданова, Савицкий и Парамонов 4 октября 

1937 года путем избиений арестованного родственника Марданова — Джиджое- 
ва И. Н. получили от него вымышленные показания на Марданова как участника 
контрреволю ционной] организации.

5 октября Кобуловым была подписана справка на арест Марданова, где указано, 
что в к[онтр]р[еволюционной] работе Марданов изобличен показаниями Джиджое- 
ва И. Н. и Джиоева Ш. 3. (т. л. д.).

В действительности Джиоев по делу не допрашивался.
Обзором архивно-следственного дела по обвинению Дзуцева, якобы завербо­

вавшего Марданова в кон трреволю ц ион н ую ] организацию, установлено, что
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Дзуцев свою принадлежность к троцкистской организации, а равно вербовку им в 
эту организацию Марданова категорически отрицал.

Обвиняемый Савицкий признал, что оснований для ареста Марданова не было.
После получения Савицким и Парамоновым показаний Марданова о признании 

им своей вины, он по решению тройки был расстрелян.
Определением Военной коллегии Верховного суда СССР это решение тройки при 

НКВД ГССР было отменено и дело прекращено за отсутствием в деле Марданова 
состава преступления.

Установлено, что обвиняемые Савицкий и Кримян при расследовании дела по 
обвинению бывш[его] председателя Госплана ГССР Матикашвили избивали аре­
стованного. В избиениях Матикашвили принимали участие также лично Берия и 
Кобулов.

После получения от Матикашвили «признаний» о своем участии в троцкистской 
организации и показаний на большое число других ответственных работников как 
якобы на участников антисоветской организации, он был осужден к расстрелу.

На основании вынужденных преступными методами вымышленных показаний 
Матикашвили был арестован и бывш[ий] нач[альник] табачного управления НКЗ 
Грузии Микелов 3. С.

Добившись от Микелова признания об участии его в троцкистской организа­
ции, Савицкий и Кримян забили Микелова до смерти, составив протокол допроса 
Микелова без его подписи.

Затем Савицкий, Кримян и Хазан составили фиктивный акт о причинах непод­
писания Микеловым протокола допроса от 25 июля 1937 г. В акте указано, что после 
допроса Микелову был дан на ознакомление и на подпись составленный по его по­
казаниям протокол, но по ознакомлении с протоколом Микелову сделалось плохо, 
вследствие чего протокол допроса о признании Микеловым своей вины оказался 
неподписанным.

Допрошенный о своем участии в убийстве Микелова обвиняемый Кримян по­
казал, что в расследовании дела Микелова и допросах его он вместе с Савицким 
участия не принимал, а составленный Савицким 25 июля 1937 г. акт подписал легко­
мысленно и о действительных причинах смерти Микелова ему ничего неизвестно. Он 
может только предполагать, что Микелов был забит Савицким на допросах (т. л. д.).

Утверждение Кримяна о том, что он не принимал участия в расследовании дела 
Микелова, опровергается имеющимися в архивно-следственном деле Микелова ма­
териалами, личной подписью акта, составленного Савицким, и рапортом дежурного 
коменданта НКВД с пометкой «передать Кримяну».

Обвиняемые Хазан, Савицкий и Парамонов совершили террористическую 
расправу над помощником прокурора Грузинской ССР по надзору за местами за­
ключения Авнатамовым.
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Установлено, что Авнатамов, добросовестно выполняя свой служебный долг, 
боролся с незаконными арестами и требовал соблюдения предусмотренного зако­
ном тюремного режима. Этим Авнатамов навлек на себя преследования со стороны 
участников заговорщической группы. По постановлению Хазана Авнатамов был 
необоснованно арестован обвиняемыми Савицким и Парамоновым, хотя к моменту 
ареста в НКВД ГССР никаких компрометирующих его материалов не имелось.

Характеризуя Авнатамова, его отношение к делу и обстоятельства, при которых 
он был привлечен к уголовной ответственности, свидетель Карели Г. М. — началь­
ник спецчасти тюрьмы УИТЛК МВД ГССР, ранее работавший в тбилисской тюрьме 
№ 1, показал:

«Был арестован прокурор, надзиравший за нашей тюрьмой, Авнатамов, который 
большую часть своего рабочего времени находился у меня в канцелярии, где проверял 
личные дела и другие документы.

Авнатамов работал по надзору за тюрьмой года 2-3. Он был очень справедливым, 
честным человеком и требовательным прокурором.

Авнатамов строго следил, чтобы не было нарушений законности. Он смело осво­
бождал из-под стражи людей, арест которых не был надлежаще оформлен, следил за 
сроками следствия.

Сам Авнатамов был смелым и прямо заявлял, что он не потерпит нарушений за­
кона, кем бы эти нарушения ни допускались.

Он применял свои права и власть как по делам милиции, других следственных 
органов, так и НКВД. Работники тюрьмы к Авнатамову хорошо относились, но из-за его 
требовательности некоторые работники, ответственные за порядки, его недолюбливали, 
но открыто это никто не проявлял» (т. л. д.).

Арестовав Авнатамова, заговорщики предъявили ему обвинение «во вредитель­
стве по линии прокурорского надзора», и в частности, в том, что Авнатамов якобы 
неправильно досрочно освобождал арестованных и направлял в дальние лагеря лиц, 
осужденных за мелкие преступления. Обвинение это являлось целиком лживым, 
так как досрочное освобождение производилось судом по представлению органов 
НКВД, а к направлению в дальние лагеря арестованных Авнатамов вообще никакого 
отношения не имел.

Из показаний свидетеля Гомелаури М. Г. видно, что Авнатамов во время след­
ствия подвергался зверским избиениям.

В результате избиений и пыток Савицкий и Парамонов получили от Авнатамова 
«признательные» показания.

Несмотря на то что эти показания не были подтверждены никакими объектив­
ными данными и явно неправдоподобны, Авнатамов был расстрелян по решению 
тройки. Определением Военной коллегии Верховного суда СССР это решение было 
отменено и дело прекращено за отсутствием в действиях Авнатамова состава пре­
ступления.

Обвиняемые Савицкий, Кримян и Хазан приняли совместно с Б. Кобуловым 
непосредственное участие в сборе фальсифицированных клеветнических материа­
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лов для зверской расправы, учиненной врагом народа Берия, над командиром 63-й 
Грузинской дивизии комдивом Буачидзе Ф. М.

Заговорщикам было известно, что Буачидзе высказывался против избрания Берия 
секретарем ЦК КП(б) Грузии.

Решив отомстить Буачидзе, участники заговорщической группы начали в 1937 г. 
добиваться от арестованных клеветнических показаний против Буачидзе.

Из материалов дела по обвинению Буачидзе видно, что обвиняемые Савицкий и 
Кримян совместно с врагом народа Б. Кобуловым получили такие ложные показания 
против Буачидзе от арестованного Чихвадзе, который 11 апреля 1937 г. показал, что 
ему известно якобы о тесной связи арестованного за контрреволюционную деятель­
ность Тенгива... [окончание фамилии написано неразборчиво. — Ред.] с комдивом 
Буачидзе.

В этом же направлении заговорщиками допрашивался и арестованный троцкист 
Буду Мдивани, оговоривший на следствии ряд честных советских и партийных 
работников. На допросах 9, 17 и 27 июня 1937 г., которые проводились Кобуловым, 
Савицким и Кримяном, Мдивани показал, что комдив Буачидзе якобы был известен 
ему как участник антисоветской организации.

На последнем допросе Мдивани, кроме того, показал, что контрреволюционная] 
организация, в которую якобы входил Буачидзе, ставила перед собой террористи­
ческие цели.

На допросе 14 июля 1937 г. Б. Кобулов и Хазан получили от Мгалоблишвили, 
быв[шего] председателя Совета народных комиссаров Грузии, вымышленные пока­
зания, что он лично якобы завербовал в контрреволюционную организацию правых 
комдива Сосо Буачидзе [так в тексте. — Ред.].

Говоря о целях, которые ставила перед собой контрреволюционная организация 
правых, Мгалоблишвили указал, что ими готовился террористический акт против 
Берия.

На основании этих полученных преступными методами ложных показаний 
Буачидзе Ф. М. [так в тексте. — Ред.] 30 июля 1937 года был арестован. Он был 
подвергнут зверским избиениям и пыткам, в результате которых 6 августа 1937 года 
умер в центральной больнице тбилисской тюрьмы.

В копии выданного тюрьмой свидетельства о смерти (подлинник не обнаружен) 
указан ложный диагноз «паралич сердца».

О том, какими зверскими способами была осуществлена заговорщиками рас­
права с Буачидзе, дают представление показания свидетеля Окрошидзе, быв[шего] 
начальника тбилисской тюрьмы. Окрошидзе показал:

«В 1937 г., летом, я не помню точно месяца, ко мне прибыл из внутренней тюрьмы 
бывш[ий] командир дивизии Буачидзе. Он был избит до полумертвого состояния. На 
ногах он, конечно, не мог стоять. Он не мог говорить, а только стонал...

Я помню, что все тело Буачидзе было покрыто сплошными синяками и кровоподте­
ками. Он не мог мочиться естественным способом, т. к. у него был поврежден мочевой 
пузырь, и моча выходила через живот, образуя влажность вокруг низа живота... По 
существу, Буачидзе был уже в предсмертной агонии. Надо сказать, что Буачидзе был 
крепкого телосложения, здоровым и поэтому особенно бросалось в глаза его состояние.
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На следующий день после доставки Буачидзе в тюрьму, он скончался. Каким путем 
оформлялась смерть Буачидзе, я не помню» (т. л. д.).

Осмотром уголовного дела по обвинению Буачидзе устанавливается, что на 
допросе он признал, что выступал против выдвижения кандидатуры Берия секре­
тарем ЦК КП(б) Грузии, считая, «что если Берия придет к руководству партийной 
организацией, партийные организации будут руководить чекистскими методами... 
Конкретно мы не обсуждали, в чем должны заключаться чекистские методы руко­
водства, но представляли себе этот метод как излишнюю жестокость в руководстве».

Этот протокол подписан Буачидзе. В деле имеется также неподписанный протокол 
допроса Буачидзе от 4 августа 1937 г., в котором указано, что Буачидзе якобы признал 
себя виновным в участии в контрреволюционной террористической организации.

Таким образом, следует считать установленным, что после того, как Буачидзе 
отказался подписать ложный, сфальсифицированный соучастниками Берия протокол 
допроса, он был подвергнут зверским истязаниям, от которых скончался.

В настоящее время дело по обвинению Буачидзе прекращено за отсутствием в 
его действиях состава преступления.

По указанию Хазана его помощник Твалчрелидзе арестовал литредактора и цен­
зора Васину М. Д., которая по сфальсифицированным материалам была заключена 
в лагерь на 10 лет за связь с «врагом народа» Бедия и др.

Хазан на следствии не отрицал, что Васина была арестована и репрессирована 
необоснованно, но сослался на распоряжение Берия, в силу которого Васина под­
лежала аресту (т. л. д.).

Военная коллегия Верховного суда СССР дело на Васину прекратила как сфаль­
сифицированное (т. л. д.).

Обвиняемый Хазан допрашивал, а затем составил обвинительное заключение по 
делу бывшего заведующего] ОРПО ЦК КП(б) Грузии, а позднее секретаря райкома 
Долидзе. По решению тройки НКВД ГССР Долидзе был расстрелян.

О том, какими методами велось следствие по этому делу, дает представление 
предсмертное письмо Долидзе, адресованное им Берия и Гоглидзе:

«Говорю свое последнее слово вам. Я и вместе со мной весьма многие преданные 
сыны нашей великой сталинской партии ни в чем не виноваты. Мы погибаем благодаря 
провокации врагов, которые сумели оговорить лучших преданных товарищей. Система 
же следствия в нашем органе НКВД такова, что оговор врагов находит подтверждение, 
от нас же не выслушивают никаких оправданий, никаких доводов, заставляют подпи­
сывать и показывать всякую чушь и ерунду. Говорят, были и такие, которые ничего не 
показывали, их тоже расстреляли. Кому это нужно, как не врагам...

Почему никто не подумает над тем, что враги могут оговорить и честных, преданных 
людей? На одного врага идут десятки преданных людей, им оговоренных.
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Почему не подумаете над тем, что весь актив, который не раз доказал свою пре­
данность ленинско-сталинской партии, вдруг стал врагом того строя, за который они 
боролись, врагом той партии, которая их воспитала и создала? Ведь это ерунда и чушь!

Совершается ужасное, чудовищное дело, истребляются люди, беспредельно пре­
данные партии Сталина, беззаветно преданные вождю партии великому Сталину!

Моя просьба перед смертью —  подумайте над этим. Мои показания, как и многих, 
сплошной вымысел, выдуманный под палкой.

Прощайте! Долидзе, камера № 21».

С участием Кримяна и Савицкого был арестован и привлечен к уголовной от­
ветственности бывш[ий] сотрудник трудколонии НКВД ГССР Петросян А. 3. Рас­
следование по этому делу производилось с грубейшими нарушениями социалисти­
ческой законности. Несмотря на то что арестованный не дал Савицкому и Кримяну 
требуемых от него показаний о подготовке теракта против Берия, Петросян все же 
был осужден якобы за проводимую им антисоветскую агитацию, хотя никаких до­
казательств его виновности не было.

О том, что арест Петросяна был произведен при активном участии Кримяна, 
свидетельствуют имеющиеся в архивно-следственном деле Петросяна материалы. 
Так, на отношении начальника Судакского РО НКВД от 7 июля 1937 года имеется 
следующая резолюция Кримяна: «т. Мовсесов, Петросян мне лично известен. Очень 
близкая связь с Лордкипанидзе и Агабаляном, и, несмотря на это, он продолжает 
работать в наших органах. Переговорите со мной и ознакомьте меня с имеющимися 
на него материалами. 14.VII. Кримян».

2 августа 1938 г. Кримяном была составлена справка на арест Петросяна... На 
основании этой справки Кобулов дал указание об аресте Петросяна.

Свидетель Петросян А. 3. на допросе 21 января 1954 года показал:
«...В августе 1938 г. в Тбилиси я был арестован НКВД по обвинению в подготовке 

теракта против Берия. Следствие по моему делу вели бывшие работники НКВД Грузии 
Кримян, Савицкий, Мовсесов и Пачулия. В период следствия меня систематически 
избивали Кримян и Савицкий. Кримян и Савицкий избирали меня кулаками, ногами, 
ременной плетью, заставляли меня танцевать и всячески издевались, постоянно истяза­
ли, так что я не менее 30-35 раз терял сознание и избитый, в синяках и кровоподтеках, 
доставлялся во внутреннюю тюрьму.

Лично Кримян во время истязаний выбил мне кулаком четыре зуба, он же заставлял 
меня лизать кровь на полу.

Кримян и Савицкий требовали от меня признания и подписи протокола о том, что 
я готовился совершить теракт против Берия» (т. л. д.).

Обвиняемый Кримян свое участие в расследовании дела Петросяна и его из­
биении отрицает, но изобличается в этом показаниями Савицкого, потерпевшего 
Петросяна и материалами архивного дела.
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По указанию Кобулова Хазаном и Кримяном была произведена террористическая 
расправа с бывш[ей] сотрудницей IV отдела НКВД Грузии Стартовой.

Старшова обвинялась в том, что якобы проявляла повышенный интерес к работе 
отделения СПО, которым ведал Хазан.

В своем рапорте от 25 сентября 1937 г. Хазан требовал подвергнуть Старшову аресту.
После ареста Стартовой Хазан 25 сентября 1937 г. предъявил ей обвинение «в 

проведения контрреволюционной работы».
Производя расследование по делу, Кримян путем избиений Стартовой добился 

от нее «признания», что она якобы информировала бывш[его] нач[альника] СПО 
НКВД ГССР Султанишвили о готовяшемся его аресте.

29 ноября 1937 г. Кримян дополнительно предъявил обвинение Стартовой в 
подрывной и террористической деятельности, допросил по ее делу жену Султаниш­
вили — Султанишвили В. Н. и на этом закончил следствие.

По решению тройки НКВД ГССР Старшова была расстреляна. Дело Стартовой 
на тройке докладывал Кримян.

Допрошенный по делу Стартовой обвиняемый Кримян признал, что:
«Принадлежность Стартовой к правотроцкистской организации и проведение ею 

подрывной террористической работы доказаны не были... Решение тройки по ее делу 
является неправильным» (т. 2, л. д. 80).

Обвиняемый Хазан показал, что Старшову на следствии избивали.
Свидетель Давлианидзе на допросе от 30 июля 1953 г. показал, что Старшова 

была арестована и расстреляна необоснованно. Старшову он знал как честную со­
трудницу НКВД (т. л. д.).

Определением Военной коллегии Верховного суда СССР решение тройки НКВД 
ГССР по делу Стартовой было отменено и дело о ней прекращено за отсутствием 
в ее действиях состава преступления.

По справке Кримяна при отсутствии каких-либо доказательств вины был аресто­
ван и необоснованно обвинен в контрреволюционной деятельности Роговский В. А. 
Дело по обвинению Роговского направлено было тем же Кримяном на рассмотрение 
тройки при НКВД ГССР, по решению которой он был расстрелян (т. л. д.).

Определением Военной коллегии Верховного] суда СССР решение тройки отме­
нено и дело прекращено за отсутствием в действиях Роговского состава преступления.

По материалам, также сфальсифицированным Кримяном, по решению тройки 
при НКВД ГССР был расстрелян бывш[ий] председатель Ахалцикского РИКа Ру- 
садзе Георгий. Показывая о том, как Кримян вел следствие по этому делу, свидетель 
Арзанов сообщил на допросе 4 января 1954 г.:

«Осенью 1937 г. был арестован Русадзе Гоги. Его при допросах избивал Кримян, но 
он никаких показаний не давал и виновным себя ни в чем не признавал. Тогда Кримян

776



после неоднократных избиений начал спрашивать у Русадзе, кого он имеет из близких 
друзей. Русадзе начал называть ему фамилии. Кримян записал фамилии, названные 
Русадзе, а затем все эти лица были арестованы» (т. 6, л. д. 14).

Определением Военной коллегии Верх[овного] суда СССР решение тройки 
отменено и дело прекращено за отсутствием в действиях Русадзе состава пре­
ступления.

Подобные же факты преступной фальсификации следственных дел с помощью 
избиений, применявшихся к арестованным, установлены следствием в отношении 
обвиняемого Рухадзе.

В этом отношении характерным является групповое дело, расследованное лично 
Рухадзе, по обвинению Леткемана, Семенковича и других.

Обвиняемый Леткеман, работавший пчеловодом совхоза «Ш-й Интернационал», 
был арестован Гагрским отделом НКВД по подозрению во вредительской деятель­
ности. Следствие по этому делу вел лично Рухадзе. На первых же допросах Леткеман 
был подвергнут зверским избиениям, в результате которых стал давать нелепые 
показания, оговаривая десятки невиновных людей. Леткеман показал, в частности, 
что он якобы был главным резидентом германской разведки и руководил обширной 
сетью агентуры не только на территории Грузии, но и в ряде других республик Со­
ветского Союза.

На основании этих вымышленных показаний Леткемана были произведены 
аресты названных им лиц, которые, в свою очередь, после применения пыток ого­
варивали других людей, подвергавшихся также арестам. Всего по делу Леткемана 
было арестовано свыше 30 человек.

В 1937-1938 гг. бывш[ий] заместитель Рухадзе по должности, начальника 
Гагрского горотдела НКВД Васильев, убедившись в том, что Рухадзе сознательно 
фальсифицирует дела, в одном из своих рапортов писал:

«По следделу Леткемана, о котором я сообщал в рапорте, уже расстрелян ряд людей 
и ряд людей осужден к длительному сроку на основе непроверенных в достаточной 
степени показаний самого обвиняемого, которого беспощадно и без толку избивали 
по нескольку раз в день в течение более месяца. Вообще практиковали и практикуется 
система сплошных избиений. Обвиняемые под влиянием жесточайших истязаний 
дают показания сплошь и рядом ложные, оговаривающие сотни лиц. Эти показания не 
проверяются в достаточной степени, начинаются новые «посадки», новые избиения и 
так без конца...

Ошибка ли это? Со всей категоричностью заявляю, что нет, т. к. ведут следдела в 
достаточной степени опытные оперработники, но потерявшие чекистскую и партийную 
совесть...» (т. л. д.).

В другом рапорте на имя Гоглидзе Васильев о деле Леткемана доносил:
«Допрос Леткемана начался с репрессии, причем эта репрессия проводилась бес­

прерывно в течение более месяца.
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...Началось с выставления в угол с поднятыми вверх руками и с лишения пищи, 
питья и возможности оправляться —  показания в этот период о вредительстве по 
пчеловодству.

Второй период —  битье: Леткемана раздевали совершенно догола и били по не­
сколько часов подряд по чему попало. В это время показания о десятках шпионов, 
резидентов, подрезидентов и т. д.

Допускались такие «методы»... делалась веревочная петля, которая одевалась на 
половые орган, а потом эта петля сдавливалась. Били по голове резиновой плетью (не 
думаю, чтобы от такого воздействия показания были бы яснее), давили на ноги каблу­
ком сапога и т. д.

Словом, в кабинете днем и ночью стоял сплошной вой, крик и стоны. После этого 
в «антрактах» давались показания, причем, если Леткеман показывал, что им было 
завербовано, допустим, трое, то его били за то, что мало, если завербовано, допустим, 
30,— за то, что много. В этом легко убедиться, прочитав спецдело, по которому проходят 
десятки лиц как шпоны, резиденты, диверсанты вредители и т. д. и т. п.

На допросах Леткемана я убедился в том, что он абсолютно не понимал, что из 
себя представляет диверсионная агентура, массовое осведомление, агентура на кон­
сервации и т. д.

Следствие само учило Леткемана терминологии и этими, по существу, провокаци­
онными вопросами подсказывало ему пути ложных показаний» (т. л. д.).

Несмотря на то что Васильев сообщал Гоглидзе о преступных методах, применяв­
шихся Рухадзе, и сознательной фальсификации им следственного дела по обвинению 
Леткемана и других, враг народа Гоглидзе поощрял преступные действия Рухадзе, 
отвечавшие вражеским установкам Берия. При поддержке Гоглидзе Рухадзе про­
должал фальсификацию этого дела, в результате чего было расстреляно 12 человек, 
не виновных в совершении государственных преступлений.

За попытку разоблачить Рухадзе как фальсификатора следственных дел и 
государственного преступника Васильев был исключен из партии и подвергался 
преследованиям со стороны врага народа Гоглидзе и другого соучастника Берия — 
Амаяка Кобулова.

Данные, которые были приведены в рапортах Васильева, полностью подтверж­
даются показаниями свидетелей: Свиридова М. Б., Бабунашвили Г. С., Парцхалад- 
зе Н. К., Пачулия Г. А.

Будучи изобличен на очной ставке с Васильевым в избиении арестованного 
Леткемана, обвиняемый Рухадзе заявил:

«.. .Допрашивая арестованного Леткемана, действительно избивал его веревкой... 
палкой и заставлял длительное время стоять на ногах, возможно, что я наносил удары 
по лицу Леткемана кулаком и ладонью, а также давил каблуком на пальцы ног...» 
(т. л. д.).

Обвиняемым Рухадзе было также сфальсифицировано уголовное дело о так 
называемой дашнакской террористической организации.
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По этому делу к арестованным применялись столь же жестокие пытки и истя­
зания, как и по делу Леткемана.

Свидетель Эрьян X. А., бывший секретарь комсомольской организации колхоза, 
арестовывавшийся в 1937 г. Гагрским отделом НКВД по обвинению в принадлеж­
ности к дашнакской террористической организации, дело в отношении которого 
позднее было прекращено, показал:

«В июле 1937 г. я был арестован Гагрским горотделом НКВД... Начались систе­
матические избиения меня на следствии, причем били руками, ногами, палками, рези­
новыми дубинками, в том числе по лицу, по голове и т. д. От меня требовали, чтобы я 
подписал заранее написанный протокол, в котором было записано, что я являюсь членом 
антисоветской дашнакской организации. Так продолжалось более месяца... Я видел, 
что избиению подвергались и многие другие арестованные, которых после допросов 
приводили в камеру в полубессознательном состоянии» (т. л. д.).

Свидетель Маукаэлян Г. С., также привлекавшийся в 1937 г. к уголовной ответ­
ственности по делу «дашнакской террористической организации», показал:

«Избивали меня специально подготовленным для этой цели шнуром, обернутым 
проволокой. После неоднократного моего избиения и дойдя до изнеможения, я вынужден 
был дать ложные показания» (т. л. д.).

Осмотром более чем 70 архивно-следственных дел на лиц, обвинявшихся в 
участии в дашнакской террористической организации, установлено, что все по­
становления об избрании меры пресечения, обвинительное заключение и другие 
следственные документы были подписаны Рухадзе.

Таким образом, установлено, что следствием по этому делу руководил лично Рухадзе.
Допрошенный по этому поводу Рухадзе признал, что подчиненные ему сотруд­

ники Гагрского отдела НКВД, допрашивавшие арестованных по делу дашнакской 
террористической организации, в соответствии с полученными от него установками 
«об упрощенном следствии», подвергали арестованных избиениям.

На основании сфальсифицированных материалов ряд арестованных по делу 
дашнакской террористической организации был расстрелян. Так, из материалов 
архивно-следственного дела № 22121 видно, что 17 июля 193 7 г. по постановлению, 
подписанному Рухадзе, был арестован колхозник Урумян М. Г. Основанием к аресту 
Урумяна послужили ничем не подтвержденные и не проверенные показания аресто­
ванного Кундахчяна О. X. о том, что Урумян будто бы являлся участником терро­
ристической группы и примыкал к контрреволюционной дашнакской организации.

Во время следствия по делу Урумяна было составлено всего три кратких про­
токола его допроса.

На допросе от 20 июля 1937 г. Урумян признал, что якобы примыкал к дашнак­
ской контрреволюционной организации. Об обстоятельствах вербовки Урумяна в 
протоколе допроса записано следующее:

«Меня в контрреволюционную дашнакскую организацию завербовал Кундахчян 
Мисак Мелконович в августе месяце 1936 г., когда я работал на поле и ломал табак... 
Кундахчян Мисак сказал: «В Армении (но не сказал, в каком городе именно) строится 
табачный совхоз. Запишемся в этот совхоз. Там дадут корову, дом и хорошее жалова­
нье. Жалованье в месяц два раза. Запишемся», на что я согласился, и Кундахчян меня 
завербовал.
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Прошла приблизительно одна неделя. Я пришел на Пилинковский базар, где я 
встретил Кундахчяна Мисака, и последний объяснил мне, что: «Та бумага, в которую 
я вписал твою фамилию, имя и отчество, имеет совершенно другую цель». На что я 
спросил Кундахчяна М.: «Что же ты говорил, что в Армении строится совхоз и для 
этого записал, а теперь в чем дело?» На что Кундахчян ответил, что «Слушай, Мелкой, 
я тебя записал, это имеет другие цели. Мы организовали контрреволюционную] 
дашнакскую организацию, и ты будешь членом этой организации». На что я дал свое 
согласие быть членом к[онтр]р[еволюционной] даш[накской] организации], работать 
честно и аккуратно и вербовать новых членов в нашу к[онтр]р[еволюционную] даш­
накскую организацию. На этом мы разошлись. После этого я с ним не встречался» 
(т. л. д.).

Хотя нелепость таких «признательных» показаний была совершенно очевидна, 
дело по обвинению Урумяна было направлено на рассмотрение тройки НКВД ГССР, 
по решению которой Урумян в сентябре 1937 г. был расстрелян.

Аналогичным является дело по обвинению крестьянина села Колдохвары Гагр- 
ского района Каракеяна, который также был осужден к высшей мере наказания по 
непроверенным и столь же неправдоподобным показаниям.

Допросом установлено, что Рухадзе лично принимал участие в издевательствах 
над арестованными по делу дашнакской террористической организации. В частности, 
свидетель Чакрян М. Е. на допросе 11 февраля 1954 года показал:

«Зайдя в кабинет, где должен был производиться мой допрос, я увидел сидящих 
за столом начальника Г агрского отдела НКВД Рухадзе, сотрудников названного отдела 
НКВД Мартиросова и Кишмишева, а также арестованного Демерчяна...

Мартиросов приказал мне избивать Демерчяна Геворка, что мною и было сделано... 
Когда Демерчян Геворк и я друг друга избивали, то присутствующие там Рухадзе и 
другие, указанные мной выше сотрудники, смеялись на такое зрелище» (т. л. д.).

Преступный метод побуждения арестованных к зверским избиениям других 
арестованных вообще широко практиковался в Гагрском отделе в бытность Рухадзе 
начальником этого отдела. Так, свидетель Айба показал об обстоятельствах убийства 
арестованного Кетия следующее:

«...Однажды на допрос вызвали двух братьев Кетия Нестора и Исната. Возвратив­
шись в камеру, Иснат Кетия рассказал следующее:

Им организовали очную ставку между собой, чтобы Иснат показал на Нестора, 
т. к. последний не хотел подписывать протокол с признанием своей вины, ибо никаких 
преступлений не совершал. Иснат Кетия под воздействием пыток во избежание того, 
чтобы его не убили совсем, решил на очной ставке сказать, что они вместе с братом 
якобы совершили преступление. Но Нестор Кетия не подтвердил ложных показаний 
своего брата. Тогда следователь, проводивший очную ставку, приказал Иснату Кетия 
бить своего брата Нестора Кетия, что последний и начал делать. Вместе со следовате­
лем они били Нестора Кетия до тех пор, пока он не потерял сознания, после чего его 
вынесли. Больше Нестор Кетия в камеру не вернулся...» (т. л. д.).

Проверкой уголовных дел по обвинению в принадлежности к дашнакской тер­
рористической организации установлено, что по решениям тройки при НКВД ГССР, 
принятым под председательством Рапава и с участием Церетели, были расстреляны
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18 человек и подвергнуты лишению свободы в ИТЛ 11 человек. Остальные обви­
няемые после пыток и истязаний были из-под стражи освобождены, хотя первона­
чально дела в отношении них также направлялись в суд для рассмотрения в порядке, 
предусмотренном законом от 1 декабря 1934 г. Прекращение дел в отношении этих 
лиц было мотивировано тем, что они якобы признали свою вину, раскаялись и не 
представляют социальной опасности. Таким путем была скрыта фальсификация 
ряда следственных дел в отношении лиц, ложно обвиненных в совершении тяжких 
государственных преступлений.

В настоящее время Военной коллегией Верховного суда СССР все дела в отно­
шении участников т[ак] Называемой] дашнакской террористической организации 
прекращены производством за отсутствием в действиях обвиняемых состава пре­
ступления.

Непосредственное участие обвиняемого Рухадзе в фальсификации уголовных дел 
по обвинению Леткемана и других, а также по обвинению в участии в «дашнакской 
организации» колхозников доказывается, кроме приведенных выше доказательств, 
также составленной самим Рухадзе его так называемой «оперативной биографией», 
в которой, всячески подчеркивая свою особую приближенность к Берия, обвиняемый 
писал:

«В 1935-1936 гг. и по октябрь 1937 г. работал в Гаграх в должности коменданта 
Гагрской особой погранкомендатуры, а затем начальника Гагрского отдела НКВД 
ГССР...

Лично вскрыл немецкую резидентуру, возглавляемую пчеловодом Леткеманом Г., 
имевшим связь с немецкими колонистами в Ставропольском крае. По нашим ориен­
тировкам там также была вскрыта и ликвидирована немецкая резидентура. По делу 
Леткемана по Гаграм было выявлено и разоблачено 17 шпионов немецкой разведки. 
Все осуждены были к ВМН. Под моим непосредственным руководством (агентурные 
и следственные мероприятии) было разоблачено и арестовано до 700 человек —  врагов 
народа, изобличенных во вредительской, диверсионной и террористической деятельно­
сти. Большая часть была осуждена к ВМН. Остальные —  к разным срокам наказания...

Принял непосредственное участие в следствии, организации процесса, а затем 
расстрела участников к[онтр]р[еволюционного] шпионского и диверсионного центра 
в Абхазии (Ладария, М. Лакоба и др., всего 17 человек).

По поручению товарища Берия арестовал и разоблачил как участников к о н т р р е ­
волюционного] заговора в аппарате НКВД Абхазии Жужунава, Золковского, Петросяна 
и др...

Был вызван из Гагр в оперативную командировку в Тбилиси в НКВД ГССР, где 
проводил следствие по врагам народа (Вардзиели, Сапакоев, Джичоев, Киладзе, Чха­
идзе и др.)...

По указанию товарища Л. П. Берия в июне 1939 г. был назначен на должность 
нач[альника] следственной части НКВД Грузинской ССР и проработал в этой должности 
по апрель 1941 года» (т. 29, л. д. 19-22).

Не отрицая фактов массового избиения арестованных и фальсификации дел и 
своего участия в этом, Рухадзе на следствии старался переложить основную вину в 
этом на Берия и Гоглидзе. На допросе он показал:
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«В извращениях, которые имели место в следственной работе в Гагрском отделе 
НКВД в 1937 г., есть доля моей вины... Я лично неоднократно заходил в кабинеты 
следователей, где арестованных избивали... Я уже показывал, что в Гагрском отделе 
НКВД, как и в других органах госбезопасности Грузии, в 1937 г. широко практикова­
лось избиение арестованных. Однако эти извращения в следствии явились результатом 
вражеских установок, которые давались Берия, Гоглидзе...» (т. 8, л. д. 367).

Как уже указывалось ранее, после отъезда врага народа Берия в 1938 г. в Москву, 
Рапава и Рухадзе продолжали преступную практику заговорщиков, фальсифицируя 
следственные дела и применяя для этого к арестованным пытки и истязания.

Так, осенью 1939 г. НКВД Грузии были арестованы бывш[ий] начальник Управ­
ления милиции и секретарь партбюро НКВД Грузинской ССР Керкадзе М. И. и его 
жена акушерка Керкадзе К. И.

Арест Керкадзе был произведен вследствие того, что Рапава и Рухадзе заподо­
зрили Керкадзе в том, что, являясь делегатом съезда КП(б) Грузии, он голосовал 
против кандидатуры Берия. Дело по обвинению Керкадзе вел лично Рухадзе, который 
допрашивал обвиняемого о том, как он якобы создал преступную группу, действо­
вавшую против Берия и Рапава. Рухадзе и Рапава подвергали Керкадзе истязаниям. 
По этому поводу свидетель Керкадзе М. И. показал:

«...Когда меня вызвали в третий раз на допрос к Рухадзе, тогда начались настоя­
щие изощренные пытки. Рухадзе, предложив: «Расскажите о к[онтр]р[еволюционной] 
работе», несколько раз сильно ударил меня резиновой дубинкой по местам, которые 
болели от прежних побоев, и по голове. От нестерпимой боли я ударился головой о 
стену, пытаясь защитить больные места тела от побоев...

Меня связали, и Рухадзе вместе со следователем Шавгулидзе и 2 или 3 помощ­
никами, которых я не знаю, принялись зверски меня избивать мокрыми веревками, 
резиновыми палками и еще не знаю, какими предметами...

Меня били на полу по местам особенно болезненным. Били меня всю ночь до утра, 
когда я терял сознание, мне давали нашатырного спирта, я приходил в себя, и меня снова 
начинали бить. Под утро, без сознания... меня втолкнули в камеру...

Когда мое тело начало немного подживать, меня вновь потащили на допрос, вновь 
избивали до потери сознания... У меня появились сильные боли в области поясницы, 
видимо, мне повредили почки, так как я мочился кровью, били по голове, я потерял 
память, что и сейчас ощущается...

По существу в течение месяца, когда моим делом занимались Рухадзе и Шавгулидзе, 
допросов не было, а были систематические пытки, били меня смертным боем и только 
благодаря моему здоровому организму я смог вынести такие пытки.

Рухадзе требовал от меня показаний, что я был недоволен Берия и Рапава и гото­
вился их убить.

Однажды сделали мне очную ставку с моей женой. Ее привели избитой, с опухшими 
ногами. Я был доведен до последнего предела человеческого терпения...

Жена на очной ставке сказала, что я был недоволен Берия и Рапава...
В этот раз я заявил: «Да, я был недоволен Берия и голосовал против него на вы­

борах», чего на самом деле не было. Я был так измучен, что мог наговорить на себя что 
угодно, лишь бы избежать дальнейших пыток...» (т. л. д.).
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Факт зверских избиений Рухадзе арестованного Керкадзе подтвержден также 
показаниями ряда свидетелей.

Так, свидетель Окуджава показал:
«Когда я вошел к Рухадзе, то увидел, что он стоит посреди кабинета с плетью в 

руках, а на полу сидел избитый Керкадзе и умолял Рухадзе не бить его. Я знал Кер­
кадзе, который раньше был секретарем парткома НКВД, и картина, которую я увидел, 
поразила меня.

Рухадзе же, увидев меня, исступленно закричал мне: «Вон!», и я выбежал из его 
кабинета» (т. л. д.).

Жена Керкадзе —  свидетель Керкадзе Кетевана Ивановна подтвердила факт при­
менения к ней Рухадзе избиений и пыток. По этому поводу Керкадзе К. И. показала:

«Я арестована была 19 сентября 1939 г. После ареста меня допрашивал Рухадзе. 
Он от меня требовал, чтобы я сказала, что мой муж Керкадзе имел намерение убить 
Берии и Рапава и был недоволен тем, что у власти мингрельцы...

Когда я отказалась дать такие показания, то меня заставили стоять на ногах в 
течение пяти суток. У меня опухли ноги от беспрерывного стояния. Тогда ко мне 
применили другой метод. Меня завели в отдельную комнату, где были Вухадзе, 
Шавгулидзе и еще один человек, фамилию которого не знаю. Рухадзе приказал мне 
сесть на пол. Когда я села, Рухадзе приказал Шавгулидзе избивать меня по ногам. 
Шавгулидзе стал меня бить веревкой по ногам. После этого взял веревку Рухадзе и 
стал меня ею избивать» (т. л. д.).

Рухадзе признал, что избивал Керкадзе М. И. и его жену, но показал, что делал 
это, выполняя указания обвиняемого Рапава.

В ноябре 1939 г. Керкадзе М. И. и Керкадзе К. И. были этапированы в Москву, 
где их допрашивал Берия с участием Рухадзе.

Несмотря на то что Керкадзе М. И. и его жена полностью отказались от данных 
ими ранее под воздействием пыток показаний, они при отсутствии каких-либо до­
казательств виновности были осуждены особым совещанием при НКВД СССР.

Признавая, что он применял избиения и пытки к арестованным, Рухадзе показал, 
что во всех случаях делал это с санкции и по указаниям обвиняемого Рапава. По 
этому поводу Рухадзе показал:

«Факты избиений арестованных имели место, но в каждом случае применение мер 
физического воздействия к подследственным производилось по указанию бывш[его] 
наркома внутренних дел ГССР Рапава.

Вообще в тех случаях, когда Рапава давал распоряжение об избиении арестованно­
го, сотрудники следчасти, в том числе и я, пользовались, как правило, куском веревки, 
намоченным в воде. Кроме того, в некоторых случаях арестованным устраивали так 
называемые «стойки», причем последних заставляли стоять с поднятыми вверх рука­
ми» (т. л. д.).

На другом допросе Рухадзе показал:
«Подтверждаю, что виды репрессий («конвейерный допрос», допрос «стойка») дей­

ствительно применялись в отношении арестованных, когда я возглавлял следственную 
часть НКВД ГССР. Однако следователи к указанным мерам физического воздействия 
прибегали только в соответствии с распоряжением бывш[его] наркома внутренних дел
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Грузии Рапава. В тех случаях, когда обвиняемые не сознавались в инкриминируемых им 
действиях, Рапава давал указание о применении так называемой «стойки» и «конвей­
ерной» системы допросов, а если и это не побуждало арестованного к даче показаний, 
приказывал в последующем избивать их. Такие указания от Рапава получал я, а затем 
передавал их следователям.

«Стойки» и «конвейерная» система допросов применялись к арестованным сутками 
и более продолжительное время, но это делалось по распоряжению Рапава» (т. л. д.).

Рухадзе признал также, что в результате применявшихся им избиений в бытность 
его начальником следчасти НКВД Грузии имели место случаи смерти арестованных.

Рухадзе показал:
«...У меня сохранился в памяти случай, когда вскоре после избиений один из 

арестованных умер...
В день ареста этого подследственного, обвинявшегося, если не ошибаюсь, в 

германском шпионаже, Рапава приказал мне, не сажая обвиняемого в камеру, сразу 
подвергнуть его допросу с избиением. Допрашивая арестованного в своем кабинете, 
Шавгулидзе подверг его избиению. Вскоре мне позвонил по телефону Рапава и, узнав 
от меня, что арестованный пока в шпионаже не сознается, сказал, что он сам зайдет 
на допрос.

Я тут же велел Шавгулидзе снова привести арестованного в мой кабинет, где Шав­
гулидзе и я вместе продолжали допрос и избиение арестованного.

Когда пришел Рапава, избиение подследственного продолжалось, причем Рапава 
в это время ругал арестованного и кричал мне и Шавгулидзе: «Дайте ему покрепче!»

После допроса этот арестованный в тюрьме скончался» (т. л. д.).
Факт смерти от избиений этого подследственного подтвердили допрошенные в 

качестве свидетелей Шавгулидзе М. И. и Тавдишвили М. К.
Бывшие сотрудники следчасти НКВД ГССР, допрошенные также в качестве 

свидетелей: Лобанидзе М. А., Бачилова И. М., Куциава П. В., Рогава В. А., Окуд­
жава А. Б. и другие, показали, что Рухадзе, являясь в 1939-1941 гг. начальником 
следчасти НКВД ГССР, грубо попирал советские законы, пытал подследственных, 
практиковал систему так называемых «стоек» и совместно с Рапава насаждал про­
извол и беззаконие в следственной работе.

Свидетель Тертерашвили Г. Б., в частности, показал о факте, когда один из 
арестованных, не выдержав пыток в виде продолжительных «стоек», сошел с ума.

По вине обвиняемых Рухадзе и Рапава умер в тюрьме незаконно арестованный 
ими бывш[ий] заведующий отделом руководящих партийных органов Аджарского 
обкома КП(б) Грузии Чака-Берия В. С., ложно обвиненный в ведении контрреволюци­
онной агитации, террористических намерениях и участии в контрреволю ционной] 
организации.

Чака-Берия был арестован в сентябре 1938 г. врагом народа Б. Кобуловым по 
обвинению в преступлениях, предусмотренных ст. ст. 58-10, 56-8, 58-7 и 58-11 УК 
ГССР. При помощи избиений от него были получены «признательные» показания.
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29 мая 1939 г. дело по обвинению Чака-Берия рассматривалось Военным трибу­
налом Закавказского военного округа. В судебном заседании Чака-Берия отказался 
от ранее данных показаний как вынужденных. Вызванные в суд свидетели характе­
ризовали Чака-Берия положительно и показаний о якобы проводимой им контррево­
люционной деятельности не дали. Военный трибунал оправдал Чака-Берия во всех 
предъявленных ему обвинениях.

После этого обвиняемые Рухадзе и Рапава, решив добиться осуждения Чака- 
Берия якобы за контрреволюционную деятельность, несмотря на наличие оправда­
тельного приговора Военного трибунала, подвергли Чака-Берия аресту по тем же 
обвинениям, в которых он уже был оправдан.

Постановление об аресте Чака-Берия подписано Рухадзе и Шавгулидзе и ут­
верждено обвиняемым Рапава.

Следствием установлено, что, несмотря на категорическое предложение проку­
рора СССР от 25 апреля 1940 г. о немедленном освобождении Чака-Берия, преступ­
ники продолжали содержать Чака-Берия под стражей, и 28 июля 1942 г. Чака-Берия 
умер в тюрьме.

В настоящее время дело по обвинению Чака-Берия прекращено производством 
за отсутствием в действиях обвиняемого состава преступления.

Приведенные выше факты фальсификации следственных дел, террористических 
расправ с невиновными людьми, преступных и бесчеловечных методов, примененных 
обвиняемыми для осуществления злодейских изменнических замыслов заговорщи­
ков, далеко не исчерпывают их преступной деятельности в период 1937-1941 гг.

Материалы, изложенные в первом разделе обвинительного заключения, свиде­
тельствуют, что преступные методы применялись обвиняемыми не только по тем 
уголовным делам, которые были проверены в ходе расследования настоящего дела, 
но и по большому числу других аналогичных дел.

В данное время производятся дальнейшая проверка законности и обоснованности 
привлечения арестованных к уголовной ответственности по следственным делам, 
расследованным обвиняемыми или под их руководством.

Однако приведенные выше отдельные факты фальсификации следственных дел 
и террористических расправ с невиновными людьми с бесспорностью устанавли­
вают, что:

1. Эти преступления совершались обвиняемыми систематически, в больших 
масштабах.

2. Обвиняемые по настоящему делу выполняли наиболее важные и конспира­
тивные преступные поручения главарей заговорщической группы.

3. Обвиняемые по настоящему делу совершали злодеяния не только по преступ­
ным поручениям Берия, Кобулова Б., Гоглидзе, но и по собственной инициативе, 
действуя при этом с особой жестокостью и бесчеловечностью.
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3. Преступная деятельность обвиняемого Рухадзе после назначения его 
министром госбезопасности ГССР

В 1948 году обвиняемый Рухадзе при содействии врага народа Берия с помощью 
интриг и провокаций сумел добиться назначения на пост министра государствен­
ной безопасности Грузинской ССР. Узнав о состоявшемся назначении своем на эту 
должность, Рухадзе немедленно написал благодарственное письмо на имя Берия. 
По этому поводу свидетель Нильграм Б. А. показала:

«Я писала одну короткую записку, которую Рухадзе сам продиктовал мне в адрес 
Берия. Это было за день до опубликования решения о назначении Рухадзе министром 
госбезопасности Грузии. Записка эта была следующего содержания: в ней Рухадзе 
благодарил Берия за оказанное большое доверие и назначение и указывал, что он это 
доверие оправдает.

Когда я писала эту записку, я сначала не поняла, о каком назначении идет речь. 
Лишь на другой день после объявления решения о назначении Рухадзе министром 
госбезопасности мне стало ясно, за назначение на какую должность Рухадзе благодарил 
Берия» (т. 43, л. д. 151-152).

Будучи министром госбезопасности Грузии, Рухадзе продолжал действовать 
такими же преступными и провокационными методами, какими действовал главарь 
заговорщической группы Берия.

Так, после назначения министром госбезопасности Рухадзе начал свою слу­
жебную деятельность с уничтожения материалов, компрометирующих его самого, 
а также его соучастников и родственников. С этой целью в начале 1948 г. Рухадзе 
отдал преступное распоряжение об уничтожении более 300 архивно-следственных 
дел и агентурных разработок, содержащих компрометирующие данные в отношении 
Рухадзе, его родственников и соучастников. В результате этих преступных действий 
Рухадзе ряд следственных дел, сфальсифицированных заговорщиками, был унич­
тожен (т. 25, л. д.).

Как установлено следствием, обвиняемый Рухадзе так же, как и Берия, противо­
поставлял подчиненный ему аппарат Министерства госбезопасности партийным ор­
ганам, пытался вывести работу органов госбезопасности из-под контроля партийных 
организаций, настраивал аппарат на отрыв от партийных организаций.

Свидетель Урушадзе И. Г. показал:
«Рухадзе давал указания начальникам подведомственных органов МГБ не ин­

формировать секретарей горкомов, обкомов и райкомов по интересующим партийные 
органы вопросам» (т. 16, л. д. 101).

Рухадзе собирал в отношении партийно-советских работников всевозможные 
провокационные материалы, о чем показал начальник 2-го отдела МВД ГССР сви­
детель Маркаров А. М.:

«Рухадзе в последнее время переключил аппарат МГБ Грузинской ССР, как из­
вестно, на разработку руководящих партийных и советских работников республики».

Продолжая подробно описанную в предыдущих разделах обвинительного заклю­
чения преступную практику фальсификации следственных дел и возведения ложных
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обвинений против честных советских и партийных работников, Рухадзе создал про­
вокационное уголовное дело на члена КПСС, бывшего заместителя председателя 
Верховного суда Грузии Мамаладзе и его знакомых Кереселидзе и Мирианашвили, 
которые были ложно обвинены в контрреволюционной, террористической, дивер­
сионной и шпионской деятельности. Для так называемой «разработки» Мамаладзе 
Рухадзе направил к нему секретного сотрудника — провокатора, взяточника и кле­
ветника Хухунашвили. С ведома Рухадзе Хухунашвили провоцировал Мамаладзе 
на контрреволюционную деятельность. С этой целью Хухунашвили сам составил 
«программу» контрреволюционной организации, которую отпечатал на пишущей 
машинке на квартире у Рухадзе.

Когда Мамаладзе составил письмо в адрес И. В. Сталина, в котором указал на 
антипартийные действия некоторых руководящих работников Грузии, и писал, что 
они безнаказанно совершают преступления только благодаря поддержке Берия, Ру­
хадзе изъял это письмо из почтового вагона и приобщил к следственному делу по 
обвинению Мамаладзе в качестве «вещественного доказательства» его вины.

В середине 1948 г. Рухадзе арестовал Мамаладзе, Кереселидзе и Мирианаш­
вили.

С первых же дней следствия к Мамаладзе были применены истязания для по­
нуждения его к даче вымышленных показаний.

Допрашивавший Мамаладзе бывший следователь Тавдишвили показал, что по 
указанию Рухадзе он применял к Мамаладзе длительные «стойки». Обвиняемый 
Рухадзе эти показания Тавдишвили подтвердил.

По решению особого совещания Мамаладзе, Кереселидзе и Мирианашвили были 
приговорены к лишению свободы.

Определением Военной коллегии Верховного суда СССР от 16 декабря 1953 года 
дело по обвинению Мамаладзе, Кереселидзе и Марианашвили производством пре­
кращено за отсутствием в их действиях состава преступления.

В 1949-1950 гг. по вине обвиняемого Рухадзе на территории Грузинской ССР 
длительное время находился и безнаказанно проводил антисоветскую вражескую 
деятельность эмиссар так называемого «загранбюро» грузинских меньшевиков, 
агент американской и турецкой разведок Габинашвили. После выполнения задания 
«загранбюро» меньшевиков, а также американской и турецкой разведок Габинашвили 
беспрепятственно ушел в Турцию.

Не приняв в свое время никаких действенных мер для пресечения вражеской 
деятельности Габинашвили, обвиняемый Рухадзе уже после ухода Габинашвили 
в Турцию начал под видом борьбы с его агентурой массовые аресты лиц, так или 
иначе соприкасавшихся с Габинашвили во время пребывания последнего в Грузии.

Из числа арестованных 17 человек были впоследствии освобождены из-под 
стражи как подвергнутые арестам необоснованно.

По распоряжению Рухадзе к арестованным по делу Габинашвили применялись 
избиения и другие незаконные методы ведения следствия.

К материалам настоящего следственного производства приобщены документы 
с резолюциями Рухадзе о применении к арестованным подобных преступных мер. 
Ниже приводятся некоторые из этих революций:
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«тт. Нибладзе, Куциава, Гучмазашвили —  перейдите к активному допросу. Более 
тянуть мы не можем... т. Гучмазашвили проявляет непонятную медлительность».

«тт. Нибладзе, Куциава, Гургенидзе —  активно допросите Гогинашвили Ивана. 
Он этого заслуживает».

«тт. Нибладзе, Куциава, Гучмазашвили —  он все так врет. Надо приступить к 
активным допросам».

«тт. Нибладзе, Гамбаров... у т. Коренцели нет ни желания, ни цепкости. Проведите 
активный допрос, приведите ее к признанию» (т. л. д.).

Свидетель Куциава и обвиняемый Рухадзе показали, что указание об «активном 
допросе» означало, что арестованные должны быть подвергнуты избиениям.

О пытках, применявшихся к арестованным по этому делу, бывш[ий] врач вну­
тренней тюрьмы МГБ ГССР Размадзе показал:

«...Жена Габинашвипи, находившаяся под стражей... подвергалась таким побоям, 
что даже мне, хотя я и видал виды, становилось страшно. Габинашвили была избита 
до такого состояния, что вся распухла и не могла самостоятельно двигаться» (т. л. д.).

Бесчеловечным избиениям подвергались также арестованные Пирадзе и его жена.
Свидетель Тавдишвили, принимавший участие в расследовании дела Габинаш­

вили, показал:
«...Извращенные методы в следствии насаждались Рухадзе и применялись только 

по его распоряжению.
Избиения арестованных, в частности, довольно широко практиковались при ведении 

следствия по делу Габинашвили» (т. л. д.).
Обвиняемый Рухадзе признал, что при расследовании дела Габинашвили к аре­

стованный применялись «меры физического воздействия».
Следствием установлено, что в 1949 г. обвиняемый Рухадзе совместно с б[ывшим] 

заместителем] начальника 2-го Главного управления МГБ СССР, ныне арестованным 
Райхманом, провалил операцию по поимке другого эмиссара загранбюро грузинских 
меньшевиков Беришвили».

Свидетели Гургенидзе и Нибладзе показали, что Рухадзе, располагая необходимы­
ми данными о местонахождении Беришвили в Грузии, допустил беспрепятственный 
уход его в Турцию.

В связи с делом Беришвили Рухадзе арестовал его сестру — Беришвили Н. По 
указанию Рухадзе следствие по делу Н. Беришвили началось с ее избиения. После 
одного из допросов, когда к Берешвили были применены пытки, она, не выдержав 
их, покончила жизнь самоубийством, повесившись в камере.

О применении к Беришвили Н. зверских избиений показал свидетель Размадзе. 
Кроме того, это доказывается актом судебно-медицинского вскрытия трупа Н. Бе­
ришвили.

Таким образом, являясь министром государственной безопасности Грузии, 
Рухадзе при ведении следствия в 1948-1952 гг. продолжал действовать столь же 
преступными методами, как и ранее.

С целью маскировки незаконных арестов Рухадзе стал проводить их под видом 
«задержания» граждан, но с содержанием «задержанных» во внутренней тюрьме 
КГБ ГССР. В процессе же следствия, добиваясь от арестованных и «задержанных»
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вымышленных показаний, Рухадзе наряду с избиением применял и так называемую 
«конвейерную систему» допроса арестованных. При «конвейерной системе» аре­
стованного допрашивали непрерывно в течение нескольких суток, лишая его сна и 
пищи и доводя до полного истощения сил и потери сознания.

Свидетель Маргвелашвили В. В. об этих преступных нарушениях советской 
законности показал:

«...В следственной работе МГБ ГССР имели место грубейшие нарушения советской 
законности, применение извращенных методов допросов арестованных и систематиче­
ское нарушение уголовно-процессуальных норм...

В министерстве также существовала порочная практика, заключавшаяся в том, 
что с ведома Рухадзе задерживались в порядке ст. 100 УПК РСССР лица, в отношении 
которых не было достаточных материалов для их изъятия, с целью получения от них 
новых данных. Задержанные подвергались непрерывным допросам в течение 2 -3  
дней, и по получении от них «признательных» показаний о преступной деятельности 
арестовывали их...

С ведома Рухадзе в следственном отделе применялись порочные методы допросов 
арестованных. Я имею в виду «конвейерную» систему допросов и «стойки». Аресто­
ванных допрашивали непрерывно по несколько дней» (т. 13, л. д. 58-64).

Другой свидетель, Шарашидзе В. И., по этому вопросу показал:
« ... После окончания в 1951 г. школы следственных работников МГБ СССР был на­

значен на должность заместителя] начальника отдела. Мне известно, что в следственной 
работе Министерства госбезопасности Грузинской республики в последние годы имели 
место грубейшие нарушения советской законности, выражавшиеся в необоснованных 
арестах и задержаниях советских граждан, в незаконном освобождении из-под стражи 
государственных преступников и применении противозаконных извращенных методов 
следствия. По указанию Рухадзе применяли такие осужденные извращенные методы 
следствия, как продолжительные допросы по несколько суток без отпуска арестованных 
в камеру и предоставления отдыха...

Рухадзе, попирая советские законы, давал незаконные указания о применении 
физических мер воздействия в отношении многих арестованных» (т. 17, л. д. 75-79).

К делу приобщены документы, подтверждающие, что Рухадзе, маскируя не­
обоснованные аресты, ввел незаконную практику «задержания» советских граждан 
органами МГБ. Так, по данным учета за период с 1948 по 1951 г., подверглись не­
законному задержанию органами МГБ с содержанием во внутренней тюрьме МГБ 
ГССР 966 человек (т. 25, л. д. 156).

Осмотром тюремных дел также документально подтверждено, что Рухадзе 
практиковал «конвейерную систему» допросов, при которой, как установлено, 
арестованные находились на допросах без отдыха, пищи и сна от четырех до семи 
суток (т. 20, л. д. 154).

Одним из видов пыток, которым подвергали арестованных в бытность Рухадзе 
министром госбезопасности ГССР, было помещение арестованных в «специальные 
камеры» внутренней тюрьмы.

По этому поводу пом[ощник] начальника внутренней тюрьмы МГБ ГССР сви­
детель Будников Ф. В. показал:
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«Из общего количества камеры 5, 6, 7, 8, 9 и 10 представляют из себя камеры 
карцерного типа, причем 5 и 10 камеры представляют из себя каменные мешки, не 
имеют естественного освещения и естественного доступа воздуха, так как воздух туда 
проникает только через форточку в двери и щели двери...

Когда наркомом госбезопасности был Рухадзе, в 1949-1950 гг. зимой эти камеры 
не отапливались. Арестованных сажали туда в одном нижнем белье и на руки надевали 
наручники...

В отношении избиения арестованных я могу сказать, что случаи избиений были, 
причем избивали до того, что приходилось вмешиваться врачам, чтобы оказать избитым 
медпомощь» (т. 44, л. д. 58-59).

Допрошенные в качестве свидетелей медицинские работники внутренней тюрь­
мы МГБ ГССР Размадзе и Махатадзе показали об известных им многочисленных 
случаях избиений арестованных (т. 20, л. д. 182-183, 244-246).

Свидетель Размадзе показал, что ему было запрещено отражать в медицинских 
журналах диагнозы, свидетельствовавшие об избиениях арестованных.

Размадзе показал:
«Если просмотреть тюремный медицинский журнал за 1949-1952 гг., можно встре­

тить ряд записей «жалоб» арестованных на фурункулы и опухоли. Под такими записями 
в подавляющем большинстве случаев скрывались акты избиений подследственных, 
когда им после побоев требовалось оказать медицинскую помощь.

Иногда в журналах вообще не записывались диагнозы, но по фельдшерскому жур­
налу расходования медикаментов можно легко определить, кто из арестованных в связи 
с побоями подвергался лечению. В фельдшерских журналах отражено немало случаев 
выдачи арестованным ихтиоловой мази, ихтиоловой примочки. Эти медикаменты, как 
правило, отпускались арестованным для лечения вследствие избиений» (т. л. д.).

О масштабах производившихся по преступным указаниям Рухадзе избиений 
арестованных свидетельствует протокол осмотра амбулаторного журнала и жур­
нала фельдшерских назначений больницы внутренней тюрьмы за время с 1 января 
1950 года по 7 октября 1951 года. Из этого протокола осмотра видно, что лечение 
арестованных после избиений производилось более чем в 350 случаях.

Незаконные методы следствия применялись по указанию Рухадзе также к при 
расследовании уголовного дела о так называемой мингрело-националистической 
группе. По этому делу арестованных изнуряли путем систематических и продол­
жительных ночных допросов. Некоторых арестованных по этому делу на допросах 
избивали и помещали на длительный срок в карцер.

Обвиняемый Рухадзе признал, что по делу мингрело-националистической группы 
допускалась грубые нарушения социалистической законности (т. л. д.).

Следствием установлено, что в 1949 году по указанию Рухадзе была проведе­
на незаконная операция по выселению местных граждан из Грузии под видом их 
добровольного согласия выехать с родственниками на места поселения последних.

В действительности же по указанию Рухадзе были оформлены специальные 
дела о выселении из Грузии этих лиц как якобы подлежавших спецпереселению в 
обязательном порядке.

Допрошенный по этому поводу свидетель Селивановский М. Н. показал:
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«...Никаких указаний по оформлению дел на добровольно выехавших в 1949 г. из 
Грузии как на спецпоселенцев я не давал и о том, что они переведены на положение 
спецпоселенцев, мне известно не было...

Я не могу утвердительно сказать, но, по всей вероятности, распоряжение об 
оформлении дел на добровольно выехавших греков из Грузии как на спецпоселенцев 
со ссылкой на меня дал министр ГССР Рухадзе» (т. 15, л. д. 274-276).

К делу приобщены документы комиссии МГБ СССР, подтверждающие, что 
в результате произвола и беззакония, допущенного Рухадзе, большое количество 
советских граждан было незаконно выселено из Абхазии. На этих граждан по ука­
занию Рухадзе были оформлены материалы с предложением о направлении их на 
спецпоселение как лиц, на которых якобы имеются серьезные компрометирующие 
материалы (т. 24, л. д. 28-76).

Следствием установлено также, что Рухадзе, создавая видимость благополучия 
в оперативной деятельности НГБ ГССР, скрыл от ЦК КПСС и МГБ СССР серьезные 
провалы в работе органов государственной безопасности Грузии. Так, например, 
Рухадзе в течение длительного времени скрывал факт массового распространения 
антисоветских листовок на демонстрации трудящихся г. Тбилиси 7 ноября 1949 года.

Доказано, что Рухадзе, являясь министром госбезопасности Грузинской ССР, 
подбирал кадры по принципу приближенности и личной преданности, засорив 
органы госбезопасности Грузии сомнительными, не внушающими политического 
доверия людьми.

Приобщенными к делу документами и показаниями свидетелей Рухадзе изо­
бличается также в нарушении финансовой дисциплины, незаконном расходовании 
государственных средств, предназначенных на оперативные цели, и участии в под­
логе ряда денежных документов.

Материалами предварительного и судебного следствия по делу врага народа 
Берия и его сообщников установлено, что после назначения Берия в 1953 году мини­
стром внутренних дел СССР заговорщики резко активизировали свою преступную 
деятельность.

Делая ставку на общую активизацию реакционных империалистических сил 
против Советского государства, враг народа Берия, готовя захват власти и установ­
ление контрреволюционной диктатуры, расставил на ряд ответственных должностей 
в МВД СССР как в центре, так и на периферии своих сообщников.

В это время ряд обвиняемых по настоящему делу также был возвращен Берия в 
систему МВД и назначен там на руководящие должности.

Так, обвиняемый Савицкий получил должность помощника Б. Кобулова, ныне 
осужденного. Обвиняемый Парамонов был назначен заместителем] начальника 
следчасти по особо важным делам МВД СССР. Обвиняемый Церетели занял долж­
ность заместителя министра внутренних дел ГССР и начальника пограничных войск 
Грузинского округа. Обвиняемый Рапава был освобожден Берия из-под стражи и вы­
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двинут на пост министра государственного контроля ГССР (министром госконтроля 
СССР являлся соучастник Берия, враг народа Меркулов).

В период активизации антисоветской, изменнической деятельности заговорщиков 
обвиняемый Савицкий участвовал во вражеских действиях участников заговора, 
направленных к тому, чтобы посеять вражду и рознь между народами союзных 
республик и великим русским народом.

Следствием по делу Берия и его соучастников установлено, что с целью обмана 
вышестоящих органов и добиваясь удаления работников русской национальности 
со всех ответственных постов в союзных республиках, Берия приказал ряду подчи­
ненных ему работников представить сфальсифицированные данные о национальном 
составе партийно-советских кадров в союзных республиках.

Обвиняемый Савицкий активно участвовал в составлении подобного рода сфаль­
сифицированных документов. Так, после отказа быв[шего] министра внутренних 
дел БССР Баскакова представить сфальсифицированный доклад о национальном 
составе ответственных работников партийно-советского аппарата в БССР, подробную 
сфальсифицированную докладную записку составил по указанию Берия и Кобулова 
обвиняемый Савицкий.

Об обстоятельствах, при которых подобная записка была составлена, свидетель 
Баскаков показал:

«...6 июня днем я прилетел в Москву и прямо явился к Кобулову в кабинет, 
который тут же поручил своему помощнику Савицкому вместе со мной написать 
записку на имя Л. П. Берия. В соответствии с указаниями Кобулова Савицким при 
моем участии в течение 3 0—40 минут была продиктована стенографистке записка, 
причем в нее включались данные только те, которые показывали организации, где 
работников белорусов было мало и имелось больше русских. Данные же, где было 
белорусов больше, в записку не включались под предлогом, по выражению Кобулова, 
как нехарактерные.

Так была подготовлена записка, подписанная мною и сданная Кобулову.
...В этот же день, буквально через час после сдачи записки, примерно в 20-21 час 

6 июня я был вызван к бывш[ему] министру Берия, где мне было объявлено, что я 
освобожден от должности министра внутренних дел БССР...» (т. л. д.).

Следствием установлено, что обвиняемый Савицкий участвовал также в со­
ставлении аналогичного клеветнического документа и в отношении литовских 
партийно-советских кадров.

4. Данные о личности обвиняемых. Укрывательство врагом народа Берия 
обвиняемых по настоящему делу от ответственности 

за совершенные ими преступления

Следствием по настоящему делу установлены тесные преступные связи обви­
няемых с врагом народа Берия и его ближайшими соучастниками Б. Кобуловым, 
Гоглидзе, Меркуловым и др. Установлены также данные, свидетельствующие о 
темном, преступном прошлом обвиняемых, их связи с антисоветскими элементами, 
совершенных ими корыстных преступлениях и злоупотреблениях по должности.
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Главари заговорщической группы Берия, Б. Кобулов, Гоглидзе тщательно обе­
регали и укрывали от ответственности своих соучастников, продолжая использовать 
их в своих преступных целях в последующие годы.

Личность обвиняемого Рапава и его особая приближенность к Берия характери­
зуется рядом свидетельских показаний и других материалов дела.

Так, свидетель Урушадзе Т. Л. показал:
«Рапава А. Н. —  ставленник Берия. Жена его происходит из дворян, двоюродная 

сестра известного меньшевика Жордания, шурин Рапава— Жордания Гиго нелегально 
перешел границу в Турцию и находится в Париже» (т. л. д.).

Свидетель Барский Е. П. показал:
«В 1938 г. я случайно читал личное дело Рапава и поэтому узнал из одного до­

кумента, который тогда был в его личном деле, о том, что он состоял в 1917-1920 гг. в 
партии социал-федералистов, стремившейся к созданию самостоятельной буржуазной 
Грузии под протекторатом Англии.

В том же 1938 г. Берия на пост наркома внутренних дел выдвинул такого грязного 
человека, враждебного партии и советской власти, каким был Рапава» (т. л. д.).

Осужденный ныне враг народа Гоглидзе, характеризуя Рапава и его отношение 
к Берия, показал:

«Рапава я близко узнал с того времени, когда я в 1934 г. был назначен наркомом 
внутренних дел Закавказья, а Степанов и Рапава были назначены моими заместителями... 
Работая с Рапава до 1938 г., мне известно, что он был очень близким человеком к Берия, 
дружил с ним, жил в одном доме, посещали друг друга. Почему Берия поддерживал и 
выдвигал Рапава, я точно не знаю, но, полагаю, потому, что Рапава поддерживал Берия 
в его борьбе с полномочными представителями ГПУ, с которыми Берия был в непри­
язненных отношениях, и принимал меры к тому, чтобы выгнать их, что в конечном 
итоге ему удалось» (т. л. д.).

В период Великой Отечественной войны брат Рапава, попав в плен к немцам, 
изменил Родине и вступил в гитлеровскую партию. Об этом обстоятельстве было 
известно Берия, Меркулову и другим участникам заговорщической группы, которые 
сами известили Рапава об измене Родине, совершенной его братом.

Враг народа Меркулов показал, что в 1946 г. он послал Рапава полученное из 
Министерства вооруженных сил сообщение по поводу его брата, из которого было 
видно, что К. Рапава, полковник, бывший начальник химслужбы дивизии, находясь 
в плену, изменил Родине и вступил в фашистскую партию.

По поводу посылки Рапава этого документа Меркулов показал, что не помнит, с 
какой целью он адресовал сообщение Министерства вооруженных сил на имя Рапава, 
но полагал, что этот документ не составляет для последнего секрета.

В том же протоколе допроса, характеризуя отношение Берия к Рапаве, Меркулов 
показал:

«Рапава в период работы Берия в Грузии бывал неоднократно на даче у Берия. Бе­
рия выдвигал Рапава по работе. Он же, Берия, выдвинул в 1953 г. Рапава на должность 
министра госконтроля» (т. л. д.).

Обвиняемый Рухадзе, характеризуя особую приближенность Рапава к Берия, 
показал следующее:
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«Родной брат Рапава —  Капитон во время войны изменил Родине —  перешел на 
сторону немцев. В этот период Рапава Капитон был командиром химслужбы одной из 
армий. При наличии таких данных о близких родственниках и при наличии показаний 
Беришвили на самого Рапава Берия назначил его на ответственный пост и продолжал 
его держать в должности наркома, а затем министра внутренних дел и госбезопасности 
до 1948 года» (т. л. д.).

Бывший секретарь ЦК КП Грузии Чарквиани К. Н., допрошенный в качестве 
свидетеля, показал:

«Рапава, будучи наркомом внутренних дел Грузии и членом бюро ЦК КП Грузии, 
собирал материалы на отдельных членов бюро и доносил обо всем Берия, зачастую 
извращая настоящее положение вещей... Собирая провокационные материалы на от­
ветственных работников, Рапава не сообщал об этом в ЦК, а пересылал материалы 
непосредственно Берия... В 1942 г. Рапава собрал ложный провокационный материал 
на секретаря ЦК КП Грузии по промышленности Алавидзе...

В 1945 г. Рапава явился инициатором фальсификации уголовного дела против 
грузинской интеллигенции» (т. 3, л. д. 157-158).

Далее, свидетель Чарквиани К. Н. в своих показаниях дал следующую харак­
теристику Рапава:

«Рапава по складу своего характера непартийный человек, властолюбив не в меру 
своих способностей, карьерист и интриган... Рапава ни перед чем не остановится, чтобы 
очернить неугодного ему человека; скрытен, упрям и в упрямстве тверд и вынослив... 
Ни одного вопроса более или менее важного Рапава не поставил на согласование с ЦК, 
не обсудив его предварительно с Берия. Для Берия Рапава был надежным человеком, 
до конца ему лично преданным и способным все утаить, скрыть, если это касалось 
Берия» (т. 3, л. д. 157-166).

Не отрицая, что он скрывал преступное прошлое Берия, обвиняемый Рапава 
показал:

«...На мое имя поступило агентурное донесение или анонимка на Берия о том, что 
он в 1919 г. служил в мусаватистской полиции. При передаче дел Рухадзе я ему показал 
этот документ, и он его при мне порвал, сказав при этом, что сохранением такого до­
кумента мы сами распространяем провокацию о Берия» (т. 1, л. д. 31-38).

Таким образом, установлено, что Рапава и Рухадзе, пользуясь покровительством 
Берия, в свою очередь, скрывали от партии и государства преступное прошлое Берия 
и его службу на секретно-агентурной должности в разведке контрреволюционного 
мусаватистского правительства в Азербайджане, действовавшего под контролем 
английских разведывательных органов.

С помощью Рапава Берия длительное время укрывал от ответственности пле­
мянника своей жены изменника Родины Шавдия.

Во время Отечественной войны Шавдия, изменив Родине, поступил на службу в 
так называемый «грузинский легион», находившийся в составе войск СС, а затем в 
гитлеровскую службу безопасности — СД, участвовал в расстрелах военнопленных 
союзных войск, в борьбе с партизанским движением и в охране тюрем. Находясь в 
Париже, Шавдия установил и поддерживал связи с контрреволюционной грузинской 
эмиграцией.
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После окончания Великой Отечественной войны Шавдия с помощью соучаст­
ника Берия —  ныне осужденного Шария был переброшен на самолете из Парижа 
в Грузию, где Рапава, располагая неопровержимыми данными о службе Шавдия в 
гитлеровской СД и совершенной им измене Родине, взял Шавдия под свою защиту, 
укрыв его от ответственности.

Арестованный Шавдия по этому поводу показал:
«Министр госбезопасности Грузии Рапава вызвал меня к себе на третий или чет­

вертый день после прибытия в Тбилиси. Я ему коротко рассказал о пребывании в плену 
и службе у немцев в грузинском национальном легионе. По его указанию я коротко 
написал свои объяснения. Позднее, в 1945-1946 гг., в Министерстве госбезопасности 
я дал подробные показания о своей изменнической деятельности во время пребывания 
у немцев. Рапава спрашивал меня, посещал ли я и сколько раз в Париже меньшевика 
Гегечкори... С Рапава в эти годы я встречался много раз. Он проживает в одном доме 
с моей бабушкой Гегечкори Д. Пока был министром госбезопасности Рапава, меня не 
привлекали к уголовной ответственности» (т. л. д.).

Подтвердив, что Рапава покровительствовал изменнику Родины Шавдия, враг 
народа Б. Кобулов показал, кроме того:

«Шавдия на допросе подтвердил, что в разговорах с ним Гегечкори хвалил Рапава 
и Шария как способных людей, занимающих видные государственные посты в Грузии» 
(т. л. д.).

Об особой приближенности к врагу народа Берия обвиняемого Церетели Ш. О. 
свидетельствует то обстоятельство, что даже соучастники Берия называли Церетели 
«цепным псом Берия».

По этому поводу обвиняемый Савицкий показал:
«Церетели всегда занимал руководящие должности в НКВД Грузии. Он являлся 

близким, приближенным человеком Берия, который ему всегда покровительствовал... 
Все сотрудники НКВД Грузии, равно как и я, всегда считали Церетели беспредельно 
преданным Берия. Его называли цепным псом Берия» (т. л. д.).

Сообщник Берия — Кобулов Б. показал:
«Хотя Церетели почти неграмотен, Берия в 1938 году счел возможным перевести 

его в Москву и назначить заместителем] начальника 4-го спецотдела. Берия возлагал 
на Церетели выполнение наиболее важных боевых заданий» (т. л. д.).

Берия на допросе 26 августа 1953 года на вопрос: являлся ли близким к нему 
человеком Церетели, ответил: «Я доверял ему» (т. л. д.).

Нужно указать, что Берия всячески поддерживал и продвигал Церетели, рас­
полагая сведениями о темном, преступном прошлом последнего.

Являясь по происхождению сыном князя и попав в 1915 г. в чине прапорщика 
царской армии в плен к немцам, Церетели вступил в так называемый грузинский 
легион, созданный немцами и грузинскими буржуазными националистами для ок­
купации Закавказья. В чине обер-лейтенанта Церетели прослужил в этом легионе 
на территории Германии и Турции более полутора лет (1915-1917 гг.).

По поводу легиона, в котором служил Церетели, враг народа Кобулов показал, 
что легион этот «был организован немецким военным командованием, по существу 
военной разведкой, для оказания грузинским меньшевикам помощи в установлении
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в Грузии буржуазного строя под протекторатом Германии. Легион состоял из воен­
нослужащих русской армии по национальности грузин, главным образом дворянско­
княжеского происхождения» (т. л. д.).

Вернувшись в 1918 г. в Грузию, Церетели служил офицером армии меньшевист­
ского правительства (т. л. д.).

После установления советской власти в Грузии Церетели арестовывался за 
убийство милиционера (т. л. д.).

Зная, что Церетели выходец из социально чуждой среды и политически ском­
прометированный человек, Берия, будучи председателем ГПУ Грузии и Закавказской 
федерации, всячески приближал Церетели, продвигал его по службе, поручал вы­
полнение особых заданий, а также проявлял большую заботу о нем.

С особыми поручениями Берия Церетели в 1926 году выезжал в Турцию, а в 
1928 году — в Иран (т. л. д.).

Из письма Берия к Ягоде от 24 февраля 1933 г. видно, что он проявлял особую 
заботу о Церетели (т. л. д.).

Свидетель Квиливидзе показал, что, допрашивая в 1934-1935 гг. арестованного 
Магалашвили Нестора, со слов последнего он узнал, что деятельность грузинского 
комитета и легиона направлял немецкий разведчик граф фон Шуленбург, который 
занимался подготовкой немецкой агентуры в тылу русских войск.

Свидетель Квиливидзе показал:
«Из данных дела Магалашвили мне было известно о том, что Церетели Ш. О. в 

период Первой мировой войны 1914-1918 гг. имел связь с германской разведкой, непо­
средственно с офицером германской армии фон Шуленбургом, и что он в 1914-1915 гг. 
являлся офицером грузинского национального легиона, находившегося на территории 
Турции» (т. л. д.).

Из показаний свидетеля видно, что об этом он докладывал Гоглидзе, но никакого 
указания о допросе Магалашвили по поводу Церетели не получил.

В 1937 году Берия, Гоглидзе и Б. Кобуловым были получены данные об анти­
советской деятельности Церетели и Рухадзе. Несмотря на то что во всех других 
случаях подобные же данные влекли аресты заподозренных лиц, в отношении Це­
ретели и Рухадзе не только не было сделано таких выводов, но компрометирующие 
их материалы оставлены без всякой проверки. В последующем эти материалы были 
уничтожены по распоряжению Рухадзе.

Враг народа Кобулов Б. при допросе его подтвердил, что в распоряжении НКВД 
Грузинской ССР имелись данные об антисоветской деятельности Церетели и что 
эти материалы докладывались Берия, но последний дал распоряжение Церетели 
к ответственности не привлекать. Более того, пробравшись в 1938 г. на пост на­
родного комиссара внутренних дел СССР, Берия назначил ряд своих соучастников, 
в том числе и Церетели, на руководящие должности как в аппарате НКВД СССР, 
так и на периферии. При этом Церетели использовался Берия для выполнения наи­
более конспиративных преступных поручений, связанных с тайным похищением и 
убийствами людей.

Враг народа Берия, признав, что по его поручениям Церетели совершал тайные 
похищения людей и убийства, показал:
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«...Мною Церетели намечался на работу в специальную группу, которую возглавлял 
Судоплатов, для осуществления специальных заданий, т. е. избиений, тайного изъятия 
лиц... В эту группу привлечены были мной особо доверенные лица» (т. л. д.).

Обвиняемый Рухадзе показал:
«В 1948 г. благодаря моему настоянию Церетели был освобожден от должности 

первого заместителя министра госбезопасности Грузинской ССР. Однако Церетели 
выехал в Москву с жалобой и направился прямо к Берия. Последний дал распоряже­
ние МВД СССР о назначении Церетели начальником войск грузинского пограничного 
округа и заместителя] министра внутренних дел Грузии. Должность зам[естителя] 
МВД Грузии специально была введена по указанию Берия.

В 1950 году, когда погранвойска перешли в систему МГБ, Церетели вновь стал 
моим заместителем, причем для него специально ввели эту должность, опять-таки, 
по-видимому, по указанию Берия».

Церетели подтвердил, что в 1948-1951 гг. он обращался к Берия и последний в 
обоих случаях помог ему остаться в должности заместителя министра внутренних 
дел, а затем заместителя министра госбезопасности Грузии.

После кончины И. В. Сталина Берия, активизируя свою подрывную деятель­
ность против Советского государства и перейдя к форсированным действиям для 
достижения своих преступных целей, начал усиленно выдвигать на руководящие 
должности в Министерстве внутренних дел участников заговорщической группы. 
В это время Церетели был назначен заместителем министра внутренних дел ГССР 
и начальником пограничных войск Грузинского округа. Установлено, что в июне 
1953 года за несколько дней до разоблачения и ареста Берия, Кобулова и других 
участников заговорщической группы, Церетели был срочно вызван в Москву и 
встречался с Б. Кобуловым в рабочем кабинете последнего в здании МВД СССР.

О политическом облике и личности обвиняемых Савицкого, Кримяна и Хазана, 
об их взаимоотношениях с другими наиболее близкими к Берия участниками за­
говорщической изменнической группы следствием собраны следующие данные.

Савицкий, сын полковника царской армии, дворянина, организатора белогвар­
дейских отрядов для борьбы с советской властью, пробравшись в органы НКВД 
Грузинской ССР в 1931 году, пользовался особым покровительством со стороны 
врага народа Кобулова Б. Через непродолжительное время Савицкий был выдвинут 
Кобуловым на должность начальника отделения, а затем и пом[омощника] началь­
ника IV отдела.

В апреле 1939 г., после смены руководства НКВД ГССР, Савицкий был уволен 
из органов НКВД в запас за невозможностью дальнейшего использования.

В 1941 году Савицкий при содействии Кобулова был отозван с фронта и назначен 
заместителем] начальника отделения VI Управления НКВД СССР.

В 1943 году, когда Кобулов был назначен заместителем наркома госбезопасности 
СССР, Савицкий перешел к нему на работу секретарем.

В 1945 г. по указанию Кобулова Савицкий был назначен на должность 
зам[естителя] начальника секретариата НКГБ СССР, а после освобождения Кобуло­
ва от должности заместителя] наркома госбезопасности Савицкий добился своего 
увольнения из органов НКГБ по болезни.
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В 1946 году в связи с назначением Кобулова заместителем начальника Главного 
управления советским имуществом за границей при Совете министров СССР Савиц­
кий по просьбе и рекомендации Кобулова был назначен пом[омощником] начальника 
этого управления.

В марте 1953 г., после назначения Кобулова первым заместителем министра 
внутренних дел СССР, Савицкий по указанию Берия был вновь зачислен на работу 
в органы МВД и назначен помощником Кобулова. Таким образом, вся служебная 
карьера Савицкого была обусловлена его близостью к Кобулову, который неизменно 
при всех своих перемещениях по службе переводил за собой и Савицкого как лично 
преданного ему и готового выполнить любое его преступное задание.

Кримян Никита Аркадьевич в органах НКВД Грузинской ССР начал работать с 
1932 года. Будучи морально разложившимся человеком и близким другом Савицкого, 
он был приближен к себе Кобуловым.

Начав работать в качестве практиканта оперуполномоченного ЭКО, Кримян 
при содействии Кобулова в 1937 году был выдвинут пом[омощником] начальника 
отделения, в 1938 г. — начальником отделения, в 1939 году — заместителем на­
чальника следчасти НКВД ГССР. В 1940 году Кримян по личному указанию Берия 
был назначен начальником следчасти У НКВД Львовской области, в 1940-1941 гг. — 
заместителем] начальника УНКВД Львовской области, а затем заместителем и на­
чальником УНКВД Ярославской области. В 1945 г. Кримян был назначен наркомом 
государственной безопасности Армянской ССР. В 1947 г. с этой должности за склоки 
и непартийное поведение Кримян был снят и назначен с понижением на должность 
начальника УМГБ Ульяновской области.

В 1951 году Кримян за допущенные им нарушения законности, выразившиеся 
в незаконных арестах граждан, в применении незаконных методов следствия, за 
преследования и необоснованные увольнения честных коммунистов, указывавших 
ему на недостатки в работе, с этой должности был снят и уволен из органов МВД за 
невозможностью дальнейшего использования.

Хазан А. С. был принят на оперативную работу в НКВД Грузии врагом народа 
Гоглидзе, который располагал сведениями о связях Хазана с троцкистами. В част­
ности, Гоглидзе было известно, что в 1932 г. Хазан подарил троцкистке Упштейн 
книгу К. Маркса, на которой учинил надпись, содержавшую гнусный выпад против
В. И. Ленина.

Из личного дела Хазана видно, что в 1935 г. СПО ГУ ГБ НКВД предложил пере­
вести Хазана на другую работу «как абсолютно не подходящего», о чем центральная 
аттестационная комиссия НКВД СССР вынесла специальное решение. Однако Го­
глидзе, получив уведомление об этом, не только не выполнил постановления аттеста­
ционной комиссии, но, наоборот, назначил Хазана начальником 1-го отделения СПО.

Выполняя преступные задания врага народа Берия о фальсификации следствен­
ных дел и расправах с невиновными людьми, Хазан, Кримян, Савицкий и Парамонов 
вместе с тем занимались мародерством, расхищали ценности, изъятые у арестованных.
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О присвоении обвиняемыми вещей и ценностей арестованных свидетель Дав- 
лианидзе показал:

«Когда я в 1937 г. был назначен заместителем] нач[альника] СПО НКВД Грузии, 
то обратил внимание, что два кабинета в СПО были превращены по указанию Кобуло- 
ва Б. 3. в камеры хранения ценных вещей, изъятых у арестованных при обысках, как 
то: золото и серебро... охотничьи ружья, отрезы материи, меха, фотоаппараты и проч.

...Это было сделано с умыслом, и ценности и вещи присваивались Кобуловым, 
Хазаном, Савицким, Кримяном и Гарибовым» (т. л. д.).

Ввиду того, что провокационные методы, следствия, практиковавшиеся Хазаном, 
получили широкую огласку, Гоглидзе в феврале 1938 г. был вынужден арестовать 
Хазана. Как видно из дела по обвинению Хазана, несмотря на ряд неопровержимых 
фактов совершенных им преступлений, никакого расследования фактически не 
производилось, а следователь ограничился лишь получением собственноручных 
объяснений от Хазана.

Более того, как видно из показаний свидетеля Давлианидзе, из дела по обвинению 
Хазана был изъят ряд изобличающих его документов.

Давая показания по поводу причин ареста и последующего освобождения Хазана, 
враг народа Гоглидзе показал:

«В 1937 г. по предложению Кобулова у Хазана были сосредоточены все материалы 
на сотрудников НКВД Грузии, проходивших по показаниям арестованных. Через не­
сколько месяцев после этого решения стало известно, что Хазан специально собирал 
провокационным путем материалы на сотрудников НКВД и со многими из них сводит 
личные счеты, терроризирует аппарат угрозами и запугиванием» (т. л. д.).

На другом допросе Гоглидзе показал:
«По настоятельной просьбе Кобулова Б. 3. я написал представление Берия о том, 

чтобы дело Хазана прекратить, ограничившись увольнением. Берия согласился. Впо­
следствии Хазан был принят в центральный аппарат НКВД СССР при содействии того 
же Кобулова, который мне как-то говорил, что Хазан обратился к нему с просьбой о 
даче характеристики, и он рекомендовал Хазана» (т. л. д.).

Следует указать, что после вынужденного увольнения Хазана с оперативной 
работы в НКВД Грузии он был назначен преподавателем дисциплины «Следственное 
дело» в межрайонную тбилисскую следственную школу НКВД.

Обвиняемый Парамонов с 1930 года служил в НКВД Грузинской ССР в должно­
стях: помощника] уполномоченного, уполномоченного и начальника 8-го отделения 
в НКВД Грузии; в 1937 году он, преследуя карьеристские цели, при содействии 
Савицкого добился от Кобулова перевода на следственную работу в СПО. Не об­
ладая ни теоретической подготовкой, необходимой для работы следователя, ни 
следственным опытом, Парамонов, однако, стал пользоваться особой поддержкой 
со стороны врага народа Гоглидзе и был последним приближен к себе. Причиной 
этому послужило то, что, применяя избиения и пытки к арестованным, Парамонов 
вместе с Савицким фальсифицировал следственные дела, добиваясь ложных по­
казаний от арестованных.

В ноябре 1938 года, после перевода Гоглидзе в Ленинград в качестве начальни­
ка Управления НКВД, он забрал с собой Парамонова и назначил его начальником
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секретариата. В 1941 году, будучи назначен на работу в Молдавскую ССР, Гоглидзе 
добился утверждения Парамонова своим помощником. Впоследствии, после назна­
чения Гоглидзе начальником Управления НКВД по Хабаровскому краю, он вновь 
перетащил Парамонова с собой в качестве своего заместителя, и только в сентябре 
1949 года, когда такая их близость обратила на себя внимание вышестоящих органи­
заций, Парамонов был отозван в Москву, а затем назначен заместителем начальника 
управления НКВД по Горьковской области.

15 марта 1953 года, в период особой активизации группы заговорщиков, Пара­
монов был вызван Савицким в МВД СССР, где после переговоров с врагами народа 
Мешиком, Кобуловым и Берия получил назначение на должность заместителя на­
чальника следчасти по особо важным делам МВД СССР.

Выше указывалось, что обвиняемый Надарая, как приближенный Берия, был 
назначен по указанию последнего в 1937 году на должность начальника внутренней 
тюрьмы НКВД ГССР, где, заведомо зная, что Берия и его соучастники производят 
уничтожение невиновных людей, Надарая лично участвовал в зверских расправах 
с арестованными.

В 1939 году Берия назначил Надарая на должность заместителя начальника 
своей личной охраны, а в 1953 году назначил его начальником личной охраны. На 
протяжении 15 лет службы в личной охране Берия Надарая являлся одним из наи­
более приближенных и доверенных соучастников Берия. Именно Надарая и другому 
сотруднику своей личной охраны Саркисову Берия доверял исполнение наиболее 
конспирируемых поручений.

О близких, доверительных отношениях, существовавших между Берия и Надарая, 
арестованный Дидюков показал:

«У Надарая с Берия взаимоотношения очень хорошие. Надарая так же, как и 
Саркисов, всегда и всюду был с Берия: на квартире, на службе, на даче. Надарая был 
близким человеком Берия. Берия ему, безусловно, доверял».

В процессе следствия по делу Берия он был разоблачен как морально-растленный 
человек, окруживший себя в быту проходимцами и проститутками, политически 
сомнительными и морально разложившимися людьми. Превратив свой особняк и 
дачу в притоны разврата, Берия использовал Надарая и Саркисова как сводников, 
систематически доставлявших ему в особняк различных женщин, многие из которых 
были связаны с иностранными разведками.

По указанию Берия Надарая и Саркисов устанавливали слежку за понравившими­
ся ему женщинами и девушками, выясняли их фамилии и адреса, а затем привозили 
их к Берия (т. 40, л. д. 32 ,38 , 133, 138; т. 41, л. д. 43,47-48).

Арестованный Саркисов показал:
«Будучи приближенным Берия, я хорошо знал его личную жизнь и могу характе­

ризовать его как человека развратного и нечестного... Знакомства с женщинами Берия 
завязывал различными способами. Как правило, такие знакомства состоялись во время 
его прогулок. Прохаживаясь около своего дома, Берия замечал какую-нибудь заинтере­
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совавшую его женщину. В этом случае он посылал меня, Надарая... узнать ее фамилию, 
имя, адрес или телефон... В ряде случаев Берия знакомился с женщинами по письмам 
и телеграммам, которые поступали в его адрес с различными просьбами гражданского 
населения... Мы ездили к таким женщинам, и если они оказывались привлекательными, 
мы докладывали об это Берия, заводили по его поручению с ними знакомство и затем в 
зависимости от договоренности приводили их на квартиру Берия или на дачу. Женщины 
на квартиру к Берия привозились, как правило, на ночь» (т. л. д.).

Обвиняемый Надарая показал:
«Почти каждый день мы приглашали к нему (к Берия) ночевать какую-нибудь 

женщину... Вообще-то не одна девушка была завлечена в этот дом обманом и не одна 
поплатилась» (т. л. д.).

По указанию Берия, Надарая и Саркисов вели списки женщин, которых они 
доставляли к Берия на ночь. К делу приобщено девять таких списков и отдельные 
записки с адресами женщин, изъятые у Надарая и Саркисова при аресте (т. 40, 
л. д. 32-33, 38, 226; т. 41, л. д. 52).

На предварительном и судебном следствии Берия признал, что использовал На­
дарая и Саркисова как сводников, систематически доставлявших к нему в особняк 
различных женщин, и что он с помощью Надарая и Саркисова превратил свой особняк 
в притон разврата (т. 41, л. д. 57-59).

Допрошенные в качестве обвиняемых Рапава А. Н., Рухадзе Н. М., Церете­
ли Ш. О., Савицкий К. С., Кримян Н. А., Хазан А. С., Парамонов Г. И. и Надарая С. Н. 
голословно отрицали свое участие в изменнической заговорщической группе. Одна­
ко, будучи изобличены многочисленными доказательствами, предъявленными им в 
процессе следствия по настоящему делу, все обвиняемые вынуждены были признать 
ряд преступлений, совершенных ими.

Обвиняемый Рапава А. Н. признал, что он был близок к Берия и что, когда в 1946 г. 
ему и Рухадзе стали известны материалы о принадлежности Берия к мусаватистской 
разведке, они скрыли эти данные и уничтожили документы (т. 1, л. д. 21, 34).

Рапава признал, что он санкционировал избиение арестованных в процессе 
следствия по отдельным делам и участвовал в выполнении преступного поручения 
Берия по тайному убийству двух лиц (т. 1,л. д. 115-117,103-105; т. 2, л. д. 180-183).

Рапава вынужден был признать, что он утвердил постановление о возбуждении 
уголовного дела против Орджоникидзе П. К., подписал ордер на арест Орджоникидзе 
Д. Г., утвердил обвинительное заключение по делу Орджоникидзе И. К. и его жены — 
Орджоникидзе А. М. и, таким образом, участвовал в террористической расправе с 
родственниками Серго Орджоникидзе (т.2,л. д .5 ,7 -1 0 ,11,13,14-25,28-31,36—45; 
т. 3, л. д. 21-24, 32-38, 75-76).

Рапава признал, что им были подписаны ордера на арест Давидова Н. по делу 
«Мамукинской деревни» и на арест быв[шеш] заведующего] агитпроп отделом ЦК 
КП Грузии Бедия и утверждено обвинительное заключение по делу Барсегова (т. 1, 
л. д. 214-217; т. 2, л. д. 12,114-155; т. 3, л. д. 98).
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Рапава признал, что в 1937 году он был председателем тройки при НКВД ГССР, 
рассмотревшей большое число дел, по которым были вынесены решения о расстреле. 
Часть этих дел в настоящее время рассмотрена Военной коллегией Верховного суда 
СССР и осужденные по ним лица были посмертно реабилитированы (Э. Вашакидзе, 
Ш. Киладзе и др.).

В преступной деятельности Рапава изобличается показаниями свидетелей: Чарк- 
виани К., Мшвидобадзе, Тавдишвили, Керкадзе М., Керкадзе К., Киларджишвили, 
Гудушаури, Михайлова и других, показаниями обвиняемых, проходящих по насто­
ящему делу, — Рухадзе, Хазана, Кримяна и документальными доказательствами, 
приобщенными к делу.

Обвиняемый Рухадзе Н. М. вынужден был признать, что он пользовался особым 
доверием Берия, продвигавшего его по службе и покровительствовавшего ему. Ока­
завшись в 1937 г. освобожденным от работы в НКВД Грузии в связи с показаниями 
арестованных о его антисоветской деятельности, он был тогда же назначен Берия 
на руководящую работу, а затем возвращен им же на работу в органы НКВД (т. 4, 
л. д. 29-31).

Рухадзе признал, что в бытность его начальником Гагрского отдела НКВД были 
арестованы десятки невиновных людей, которые по вражеским установкам Берия 
подвергались жестоким избиениям на следствии, а позже были осуждены тройкой 
при НКВД ГССР. В 1939-1940 гг., когда он был начальником следственной части 
НКВД Грузии, нарушения закона в следственной работе продолжались и аресто­
ванных избивали по указанию и при участии занимавшего в то время должность 
наркома Рапава.

Рухадзе признал свое личное участие в избиении арестованных, а также при­
знал, что позднее, с 1948 по 1952 гг., будучи министром госбезопасности Грузинской 
ССР, он давал указания подчиненным избивать арестованных и допускал другие 
извращения в следственной работе (т. 45, л. д. 13-16,29-39, 51).

Рухадзе признал, что в 1948 г. отдал преступное распоряжение об уничтожении 
архивно-следственных дел и большого количества агентурных разработок, в том 
числе материалов, содержавших компрометирующие данные в отношении его само­
го и родственников.

К следственному делу приобщено собственноручное заявление Рухадзе на имя 
Берия, датированное 5 апреля 1953 года. К этому времени была установлена вино­
вность Рухадзе в совершении тягчайших государственных преступлений.

Изобличенный в этих преступлениях, рассчитывая с помощью Берия уйти от 
ответственности, Рухадзе писал ему:

«Лаврентий Павлович, вы меня знаете свыше 25 лет, я рос у вас на глазах и воспи­
тан вами. Последние годы я совершил много преступлений, все то немногое полезное, 
которое я сделал в прошлом, ничего ровным счетом не стоит...

Лаврентий Павлович, я обращаюсь к вам, как к родному отцу и воспитателю моему, 
и на коленях, со слезами на глазах прошу пощадить, простить и помиловать... Вы, и 
только вы, Лаврентий Павлович, можете спасти меня» (т. 7, л. д.).

В преступной деятельности обвиняемый Рухадзе изобличается показаниями 
свидетелей: Васильева, Свиридова, Каранадзе, Тавдишвили, Галаванова, Размадзе,
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Гвишиани, Бондаренко, Хоштария, Ароян, Глонти, Мильграм, Хечумова, Чаркян, 
Будникова, Керкадзе, Постолова и других, показаниями обвиняемых Рапава и 
Церетели, а также многочисленными документальными доказательствами, при­
общенными к делу.

Обвиняемый Церетели Ш. О. признал, что в 1915-1917 гг. он в чине обер-лей­
тенанта служил в грузинском легионе, сформированном на территории Турции 
офицерами немецкой армии и грузинскими буржуазными националистами, а в 
1918-1919 гг. служил в чине штабс-капитана в грузинской меньшевистской бело­
гвардейской армии (т. 9, л. д. 119-121).

Церетели признал, что длительное время он работал под непосредственным 
руководством Берия, который и использовал его на ответственной работе в органах 
НКВД — МВД СССР, доверяя ему наиболее ответственные операции и производство 
арестов (т. 9, л. д. 82-83, 171-175, 198,211-212).

Церетели признал, что он выполнял преступные поручения Берия о тайных по­
хищениях и убийствах советских людей и что ему и некоторым другим лицам Берия 
незадолго до начала Великой Отечественной войны поручил организовать особую 
группу — «своеобразную банду» для похищений и избиений советских граждан 
(т. 9, л. д. 54-55, 68-69, 75-76, 272-273).

Церетели признал, что в 1937-1938 гг. он являлся членом тройки при НКВД 
Грузии, рассмотревшей большое число дел, по которым были вынесены решения о 
расстреле, но заявил, что он яко бы не помнит, подписывал ли сам решения о рас­
стреле по делам родственников С. Орджоникидзе и девяти жителей Мамукинской 
деревни Давидова и других, однако был документально уличен в этом.

В преступной деятельности обвиняемый Церетели изобличается показания­
ми свидетелей: Суслякова, Квливидзе, Талахадзе, Морозова, Куциава и других, 
показаниями обвиняемых, проходящих по настоящему делу, — Рапава, Рухадзе, 
Савицкого и Хазана, показаниями осужденных Специальным судебным присут­
ствием Верховного суда СССР врагов народа Берия, Кобулова Б., Деканозова и 
Влодзимирского, а также многочисленными документальными доказательствами, 
приобщенными к делу.

Обвиняемый Савицкий К. С. признал, что, находясь на следственной работе в 
НКВД Грузии, по указаниям Берия, Гоглидзе и Кобулова Б. он избивал арестованных 
и допускал иные преступные нарушения советской законности (т. л. д.).

Савицкий признал, что с его участием и с участием Парамонова неосновательно 
были арестованы Орджоникидзе И. К., Орджоникидзе А. М., Орджоникидзе Д.

Савицкий признал, что им, при активном участии Кримяна, были получены от 
ряда арестованных клеветнические показания на Орджоникидзе П. К. и что им также 
с участием Кримяна были ложно обвинены в контрреволюционной деятельности 
Николай Давидов и его два брата, братья Манучаровы Г. и Н. и несколько других 
жителей Мамукинской деревни, которые затем по решению тройки НКВД ГССР 
были незаконно расстреляны.

Савицкий признал, что, применяя к арестованному Бедия меры физического 
воздействия, он и Парамонов принудили его к показаниям о якобы проводимой им 
вражеской деятельности и подготовке теракта против Берия.
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Савицкий подтвердил также свое участие в расправах над Квашали, Мардановым, 
Матикашвили, Авнатамовым и другими (т. 11, л. д. 101,102,108, 130,137,188-189, 
195, 240, 268-270, 278-280, 289-290, 295, 303, 312).

Савицкий признал, что в 1953 году он по заданиям Кобулова участвовал в под­
готовке документов, в которых Берия и Б. Кобулов сознательно извращали данные 
о национальных кадрах в отдельных союзных республиках (т. л. д.).

В преступной деятельности обвиняемый Савицкий изобличается показаниями 
свидетелей: Глонти, Гульста, Ковшова, Арзанова, Киларджишвили, Петросян, Ара- 
белидзе, Барского, Бабалова и других; показаниями обвиняемых Надарая, Хазана 
и Парамонова, арестованного по другому делу Цанава, показаниями врага народа 
Гоглидзе и документальными доказательствами.

Обвиняемый Кримян Н. А. признал, что он был близким лицом к Кобулову Б. 
и что, находясь на следственной работе в НКВД Грузии, он по указанию Берия, Го­
глидзе и Кобулова Б. лично избивал арестованных и допускал другие преступные 
нарушения советских законов, что приводило к самооговорам и необоснованному 
осуждению этих лиц (т. л. д.).

Кримян признал свое участие в расследовании дела Орахелашвили и получении 
ложных показаний на С. Орджоникидзе и его брата П. Орджоникидзе, но считает, 
что основную роль в этом выполняли Кобулов и Савицкий (т. л. д.).

Кримян признал, что он принимал участие в расследовании по делам Бедия, 
Н. Давидова, Матикашвили, Роговского, Русадзе, Т. Тобидзе и что по его материалам 
необоснованно была осуждена к расстрелу Старшова. (т. л. д.)

Утверждение Кримяна, что после 1946 г. у него якобы ухудшились отношения 
с Кобуловым и что его доверенным лицом он не был, опровергаются письмами 
Кримяна, приобщенными в качестве доказательств к делу. В одном из этих писем 
Кримян 26 мая 1953 года писал Кобулову:

«Дорогой Богдан Захарович... мне не до лицемерия, но ведь вы знаете меня лучше, 
чем кто-либо. Ведь вы вырастили меня как чекиста, рекомендовали в партию.

Только вам я обязан своим ростом и выдвижением. Вы руководили всей моей 
чекистской деятельностью и, позволю напомнить, находили в свое время возможным 
называть меня своим воспитанником» (т. л. д.).

Обвиняемый Хазан А. С. признал, что в период своей службы в НКВД Грузии 
он, исполняя указания Берия, Гоглидзе и Кобулова, производил аресты партийных и 
советских работников при отсутствии каких-либо материалов в качестве оснований 
к этому.

Хазан признал, что он выносил постановления о необоснованных арестах Д. Орд­
жоникидзе, Н. Давидова, Ш. Киладзе, Э. Вашакидзе, Г. Нанейшвили, Г. Немсицве- 
ридзе, В. Вашакидзе и других, и что он с целью вымогательства от арестованных 
показаний об антигосударственной деятельности лично избивал их и требовал этого 
же от своих подчиненных. Хазан показал:

«...В результате моей деятельности в СПО НКВД пострадало много невиновных 
людей».

Хазан признал убийство арестованного Арутюнова и что арестованные На­
нейшвили, В. Вашакидзе и Немсицверидзе, не выдержав «условий следствия»,
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скончались, не дав показаний. Хазан подтвердил, что случаи убийства арестованных 
во время следствия скрывались путем составлена фиктивных актов и что таким же 
образом было скрыто убийство Арутюнова (т. л. д.).

Хазан признал, что у него были сосредоточены материалы, ил основании которых 
арестовывались в тот период сотрудники НКВД Грузии (т. л.д.).

Хазан признал, что, работая в прошлом в органах ОГПУ, он находился в при­
ятельских отношениях с троцкисткой Упштейн и подарил ей книгу, в которой сделал 
надпись, содержавшую выпад против В. И. Ленина.

В преступной деятельности обвиняемый Хазан изобличается показаниями 
свидетелей: Твалчрелидзе, Киларджишвили, Квирикашвили, Мовсесова, Лазарева, 
Глонти, Окрошидзе, Гульста, Барского, Миловой, Арзанова, Бат, Ковшова, Маргиева, 
Саркисова А., Ханелидзе, Галаванова и других, показаниями обвиняемых Рапава, 
Рухадзе, Церетели, Савицкого, Надарая и Кримяна, а также многочисленными до­
кументальными доказательствами.

Обвиняемый Парамонов Г. И. признал, что, работая в СПО НКВД Грузии по 
расследованию дел, он допускал преступные нарушения законности и что он лично 
избивал арестованных, вымогая у них ложные признания в совершении ими госу­
дарственных преступлений (т. л. д.).

Парамонов признал, что он вынес постановления на арест Орджоникидзе Ивана 
и его жены Орджоникидзе Антонины и совместно с Савицким допрашивал их, а 
также арестованного Дмитрия Орджоникидзе (т. л. д.).

Парамонов признал, что он участвовал в расследовании дела Бедия и докладывал 
это дело на тройке НКВД Грузии, которая вынесла решение о расстреле Бедия, и 
что он участвовал также в расследовании дел Авнатамова, Марданова, Ш. Киладзе, 
Н. Давидова и других (т. л. д.).

Парамонов признал, что являлся приближенным Гоглидзе и служил совместно 
с ним в Грузии, Ленинграде, Молдавии и на Дальним Востоке, что в 1953 году он 
был назначен Берия заместителем начальника следственной части по особо важным 
делам МВД СССР при содействии Кобулова и Савицкого.

В преступной деятельности обвиняемый Парамонов изобличается показаниями 
свидетелей: Глонти, Гомелаури, Ковшова, Гульста 3., Карели, Тестовой, Хонелидзе, 
Яхнава, Тестова, Лазарева, Арзанова, Морозова и других, показаниями обвиняемых 
Савицкого, Хазана и Кримяна и документальными доказательствами.

Обвиняемый Надарая С. Н. признал, что, будучи начальником внутренней тюрь­
мы НКВД Грузинской ССР, содержал арестованных в тяжелых, невыносимых усло­
виях, что в процессе следствия по делам к арестованным, содержавшимся в тюрьме, 
применялись избиения и пытки с целью добиться от них самооговора и получения 
вымышленных показаний в отношении других неугодных Берия и его сообщникам 
лиц, которые затем были расстреляны с личным участием Надарая (т. 40, л. д. 74-76, 
87-88, 113; т. 41, л. д. 26, 28-23).

Надарая признал, что Берия, приблизив его к себе, в 1937 году назначил на­
чальником внутренней тюрьмы НКВД Грузии, а позже назначил заместителем, а 
затем начальником его личной охраны, что он, зная о глубоком моральном падении 
Берия, выполнял его личные поручения, в частности систематически устанавливал

805



фамилии различных женщин и доставлял их в особняк Берия (т. 40, л. д. 31-33, 38, 
102, 133, 138, 199).

В преступной деятельности обвиняемый Надарая изобличается показаниями 
свидетелей: Тестовой Т. С., Прошичева В. С., Карели Г. М., Сусанова А. Н., Куре- 
ли И. Г., Ткачева П. В., Субботиной Д. А., Зековской и др.; показаниями арестованных 
по другим делам: Саркисова Р. С., Дидюкова И. И., Рыбака И. М., Мичурина-Равера 
и др., показаниями врага народа Берия Л. П. и документальными доказательствами.

Формула обвинения

Следствием установлено, что обвиняемые Рапава, Рухадзе, Церетели, Савицкий, 
Кримян, Хазан, Парамонов и Надарая являлись участниками изменнической группы 
заговорщиков, возглавляемой врагом народа Берия, и выполняли вражеские задания 
Берия, Гоглидзе и Кобулова в осуществлении изменнических планов заговорщиков, 
в частности:

1. Совершали незаконные аресты невиновных советских граждан, фальсифи­
цировали следственные материалы и уголовные дела, ложно обвиняя арестованных 
в подготовке терактов против Берия, Гоглидзе, Кобулова и в совершении тяжких 
государственных преступлений.

2. Организовывали и сами проводили избиения и пытки арестованных, от ко­
торых вымогали ложные показания, необходимые для террористических расправ с 
неугодными Берия и его соучастникам работниками партийных, советских, научных 
и хозяйственных организаций.

3. Учиняли террористические расправы с арестованными как путем их убийств 
на допросах, так и созданием невыносимых условий содержания под стражей, что 
влекло смерть заключенных.

4. Непосредственно участвовали в сборе сфальсифицированных, клеветнических 
материалов в отношении выдающегося деятеля коммунистической партии и Совет­
ского государства — Серго Орджоникидзе, а также в террористической расправе с 
родственниками Серго Орджоникидзе.

5. Обвиняемые Рапава и Церетели, используя в своих вражеских целях тройку при 
НКВД ГССР, совершали террористические акты, вынося в качестве членов тройки 
решения о расстрелах или осуждении к длительным срокам лишения свободы заведо­
мо невиновных в контрреволюционных преступлениях честных советских граждан.

6. Обвиняемые Церетели и Рапава, кроме того, в том, что они выполняли пре­
ступные поручения Берия о тайных похищениях и убийствах людей.

7. Обвиняемый Савицкий, кроме того, в том, что в 1953 году после назначения 
Берия на пост министра внутренних дел СССР принимал активное участие в осу­
ществлении вражеских замыслов Берия, являвшихся частью изменнического плана 
заговорщиков, направленных к подрыву дружбы народов СССР.

На основании изложенного:
1. Рапава Аквсентий Нарикиевич, 1899 года 
рождения, уроженец с. Корцхели Зугдидского 
уезда Грузинской ССР;
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2. Рухадзе Николай Максимович, 1905 года рож­
дения, уроженец ст. Рустави Грузинской ССР;
3. Церетели Шалва Отарович, 1894 года 
рождения, уроженец местечка Сачхере Сач- 
херского района Грузинской ССР;
4. Савицкий Константин Сергеевич, 1905 года 
рождения, уроженец г. Ташкента;
5. Кримян Никита Аркадьевич, 1913 года 
рождения, уроженец г. Карса;
6. Хазан Александр Самойлович, 1906 года 
рождения, уроженец г. Одессы;
7. Парамонов Георгий Иович, 1907 года рож­
дения, уроженец г. Баку;
8. Надарая Сардион Николаевич, 1903 года 
рождения, уроженец с. Селиста Абашскова 
района Грузинской ССР —

обвиняются:

1) Рапава А. Н. в том, что, являясь участником антисоветской изменнической 
группы заговорщиков, возглавлявшейся врагом народа Берия, совершил государ­
ственные преступления, указанные в п. п. 1 ,2 ,3 ,4 ,5  и 6 формулы обвинения, пред­
усмотренные ст. ст. 58-1 пункт «б», 58-8 и 58-11 УК РСФСР;

2) Рухадзе Н. М. в том, что, являясь участником антисоветской изменнической 
группы заговорщиков, возглавлявшейся врагом народа Берия, совершил государствен­
ные преступления, указанные в п. п. 1,2,3 и 4 формулы обвинения, предусмотренные 
ст. ст. 58-1 пункт «б», 58-8 и 58-11 УК РСФСР;

3) Церетели Ш. О. в том, что, являясь участником антисоветской изменнической 
группы заговорщиков, возглавлявшейся врагом народа Берия, совершил государ­
ственные преступления, указанные в п. п. 1,2, 3,4, 5 и 6 формулы обвинения, пред­
усмотренные ст. ст. 58-1 пункт «б», 58-8 и 58-11 УК РСФСР;

4) Савицкий К. С. в том, что, являясь участником антисоветской изменнической 
группы заговорщиков, возглавлявшейся врагом народа Берия, совершил государ­
ственные преступления, указанные в п. п. 1,2, 3, 4, 7 формулы обвинения, пред­
усмотренные ст. ст. 58-1 пункт «б», 58-8 и 58-11 УК РСФСР;

5) Кримян Н. А. в том, что, являясь участником антисоветской изменнической 
группы заговорщиков, возглавлявшейся врагом народа Берия, совершил государствен­
ные преступления, указанные в п. п. 1 ,2 ,3 ,4  формулы обвинения, предусмотренные 
ст. ст. 58-1 пункт «б», 58-8 и 58-11 УК РСФСР;

6) Хазан А. С. в том, что, являясь участником антисоветской изменнической груп­
пы заговорщиков, возглавлявшейся врагом народа Берия, совершил государственные 
преступления, указанные в п. п. 1, 2, 3, 4 формулы обвинения, предусмотренные 
ст. ст. 58-1 пункт «б», 58-8 и 58-11 УК РСФСР;

7) Парамонов Г. И. в том, что, являясь участником антисоветской изменнической 
группы заговорщиков, возглавлявшейся врагом народа Берия, совершил государствен­
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ные преступления, указанные в п. п. 1 ,2 ,3 ,4  формулы обвинения, предусмотренные 
ст. ст. 58-1 пункт «б», 58-8 и 58-11 УК РСФСР;

8) Надарая С. Н. в том, что, являясь участником антисоветской изменнической 
группы заговорщиков, возглавлявшейся врагом народа Берия, совершил государ­
ственные преступления, указанные в п. п. 2,3 формулы обвинения, предусмотренные 
ст. ст. 58-1 пункт «б», 58-8 и 58-11 УК РСФСР.

Настоящее дело подсудно Военной коллегии Верховного суда СССР.
Обвинительное заключение составлено
« » января 1955 г. в г. Москве.

Пом[ощник] генерального прокурора СССР
государственный советник юстиции 3-го класса Л. Смирнов

Список лиц,
подлежащих вызову в суд

обвиняемые:
1. Рапава А. Н. — под стражей (тт. 1, 2, 3)
2. Рухадзе Н. М. — под стражей (тт. 4, 5, 6, 7, 8)
3. Церетели Ш. О. — под стражей (тт. 9, 10)
4. Савицкий К. С. — под стражей (т. 11)
5. Хазан А. С. — под стражей (т. 12)
6. Кримян Н. А. — под стражей (т. 13)
7. Парамонов Г. И. — под стражей (т. 14)
8. Надарая С. Н. — под стражей (тт. 40, 41) 
свидетели:
1. Васильев В. Н. — Москва, Измайлово, Главный проспект, д. 10, кв. 1 (т. 36, 

л. д. 54-59; т. 18 л. д. 242-263)
2. Васина М. Д. — Москва, Ленинские горы, Городское шоссе, высотные дома, 

корпус № 18, кв. 51 (т. 36, л. д. 88-94)
3. Осипова Р. С. — гор. Батуми, ул. Сталина, д. 42 (т. 43, л. д. 189-193)
4. Курели И. Г. — гор. Тбилиси, переулок 300 арагвинцев, д. 16 (т. 43, л. д. 112-116)
5. Тестова Т. С. — гор. Тбилиси, ул. Атарбекова, 43 (т. 43, л. д. 361-363)
6. Цверианова А. К. — гор. Тбилиси, ул. Лермонтова, д. 26 (т. 43, л. д. 394-396)
7. Размадзе Р. Я. — гор. Тбилиси, ул. Палиашвили, д. 22 (т. 19, л. д. 262-274; 

т. 43, л. д. 203-206)
8. Ароян Ю. И. — гор. Тбилиси, ул. Плеханова, д. 77 (т. 49, л. д. 9-13, 34-35)
9. Орджоникидзе А. М. — гор. Тбилиси, ул. Джапаридзе, д. 5 (т. 43, л. д. 182-183)
10. Сурмава Е. М. — гор. Тбилиси, Тульская ул., д. 24 (т. 43, л. д. 214-219)
11. Ковшов С. Г. — гор. Тбилиси, ул. Клары Цеткин, д. 110 (т. 44, л. д. 174—177)
12. Маргиев И. И. — гор. Тбилиси, Душетская улица, д. 11 (т. 44, л. д. 299-301)
13. Тестов Я. Е. — гор. Тбилиси, ул. Атарбекова, 43 (т. 43, л. д. 352-355)
14. Глонти М. М. — гор. Тбилиси, ул. Конституции, д. 2 (т. 43, л. д. 96-100)
15. Гомелаури М. Г. — гор. Тбилиси, Касапский пер., д. 4 (т. 43, л. д. 85-87)
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16. Сусанов A. Н. — гор. Тбилиси, проспект Плеханова, д. 137 (т. 43, л. д. 339-340)
17. Карели Г. М. — гор. Тбилиси, Рабатская ул., д. 5/9, кв. 1 (т. 44, л. д. 182-184)
18. Окрошидзе В. Н. — гор. Тбилиси, проспект Руставели, д. 1, кв. 48 (т. 44, 

л. д. 367-368)
19. Буачидзе Л. А. — гор. Тбилиси, Советская ул., д. 81 (т. 43, л. д. 38-39)
20. Петросян А. Е. — гор. Тбилиси, ул. Камо, д. 91 (т. 35, л. д. 267-269)
21. Арзанов В. Г. — гор. Тбилиси, ул. Лермонтова, д. 21 (т. 36, л. д. 12-16)
22. Окуджава А. В. — гор. Тбилиси, 2, Проектная ул., д. 26 (т. 44, л. д. 361-363)
23. Керкадзе М. И. — гор. Тбилиси, Плехановский пр., д. 134 (т. 34, л. д. 28-33, 

т. 44, л. д. 167-169)
24. Керкадзе К. И. — гор. Тбилиси, Плехановский пр., д. 134 (т. 34, л. д. 34-35)
25. Чарквиани К. Н. — г. Москва, Можайское шоссе, д. 36/50, кв. 217 (т. 3, 

л. д. 157-160)
26. Мшвидобадзе М. И. — г. Петропавловск, ул. Милицейская, д. 95 (т. 34, 

л. д. 36-38)
27. Свиридов М. Б. — гор. Тбилиси, Советская ул., д. 14 (т. 20, л. д. 235-237)
28. Давлианидзе С. С. — гор. Тбилиси, ул. Саджая, д. 5 (т. 36, л. д. 279-284)
29. Эроян X. А. — г. Новые Гагры, Нагорная ул., д. 19 (т. 21, л. д. 58-60)
30. Мукаэлян Г. С. — село Гантиади, 4-й квартал Гагрского р-на Абхазской 

АССР — колхоз им. Куйбышева (т. 21 л. д. 122-125)
31. Чакрян Н. Е. — село Накадули Гагрского р-на Абхазской АССР (т. 21, 

л. д. 166-170)
32. Айба Г. К. — село Отхари Гудаутского р-на Абхазской АССР, колхоз Мего- 

броби (т. 21, л. д. 97-100)
33. Джелетян С. С. — колхоз им. Чкалова Адлерского р-на, Краснодарского края 

(т. 44, л. д. 106-108)

Пом[ощник] генерального прокурора СССР
государственный советник юстиции 3-го класса Л. Смирнов

РГАСПИ. Ф. 17. Оп. 171. Д. 476. Л. 1-123. Копия. Машинопись.
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№1.182
Постановление ЦК КПСС от 31 января 1955 г. о Г. М. Маленкове

Совершенно секретно
Подлежит возврату не позже
чем в 7-дневный срок в Канцелярию Президиума ЦК КПСС 

Пролетарии всех стран, соединяйтесь!

Коммунистическая Партия Советского Союза, 
ЦЕНТРАЛЬНЫЙ КОМИТЕТ

Постановление
Пленума центрального Комитета КПСС 

О тов. Маленкове Г. М.
(Принято единогласно на заседании Пленума ЦК КПСС 

31 января 1955 года)

Заслушав доклад тов. Хрущева Н. С. о тов. Маленкове Г. М. и полностью одо­
бряя предложения Президиума ЦК по этому вопросу, Пленум ЦК КПСС считает, 
что т. Маленков не обеспечивает надлежащего выполнения обязанностей пред­
седателя Совета министров СССР. Не обладая необходимыми знаниями и опытом 
хозяйственной деятельности, а также опытом работы местных советских органов, 
т. Маленков плохо организует работу Совета министров, не обеспечивает серьез­
ной и своевременной подготовки вопросов к заседаниям Совета министров. При 
рассмотрении многих острых вопросов т. Маленков проявляет нерешительность, 
не занимая определенной позиции. Эти недостатки деловых качеств у т. Маленкова 
крайне отрицательно сказываются на работе Совета министров.

В своей деятельности на посту председателя Совета министров СССР т. Маленков 
не проявил себя также достаточно политически зрелым и твердым большевистским 
руководителем.

В этом отношении характерна речь т. Маленкова на V сессии Верховного Со­
вета СССР. По своей направленности эта речь с большими экономически мало­
обоснованными обещаниями напоминала скорее парламентскую декларацию, рас­
считанную на снискание дешевой популярности, чем ответственное выступление 
главы советского правительства. В той же речи т. Маленковым было допущено 
теоретически неправильное и политически вредное противопоставление темпов 
развития тяжелой промышленности темпам развития легкой и пищевой промыш­
ленности, выдвигался в качестве основного вывода лозунг форсированного раз­
вития легкой индустрии. Не случайно поэтому, что некоторые горе-экономисты, 
ухватившись за это ошибочное выступление т. Маленкова, стали развивать уже 
явно антимарксистские, антиленинские, правооппортунистические взгляды по 
коренным вопросам развития советской экономики, требуя преимущественных 
темпов развития легкой индустрии.
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Тов. Маленков в своей речи на собрании избирателей 12 марта 1954 г. допустил 
также теоретически ошибочное и политически вредное утверждение о возможности 
«гибели мировой цивилизации» в случае, если империалистами будет развязана тре­
тья мировая война. Распространение подобных взглядов не только не способствует 
мобилизации общественного мнения на активную борьбу против преступных за­
мыслов империалистов развязать атомную войну, но, наоборот, способно породить 
настроения безнадежности усилий народов сорвать планы агрессоров, что выгодно 
только империалистическим поджигателям новой мировой войны, рассчитывающим 
запугать народы «атомным» шантажом.

ЦК КПСС считает необходимым также отметить допущенные т. Маленковым 
за последние годы и другие крупнее политические ошибки, имея в виду правильное 
воспитание наших кадров на этих ошибках и предупреждение от повторения по­
добных ошибок в дальнейшем.

В течение длительного времени т. Маленков поддерживал близкие отношения с 
Берия, оказавшимся авантюристом и предателем, проявлял в отношении Берия во­
пиющую политическую близорукость, находился по многим вопросам под полным 
влиянием Берия, а иногда являлся безвольным орудием в его руках.

Тов. Маленков несет моральную ответственность за позорное «ленинградское 
дело», созданное Берия и Абакумовым, оклеветавшими перед И. В. Сталиным ряд 
руководящих работников, а также за сфабрикованное Берия и Абакумовым «дело» 
маршала артиллерии Яковлева и других военных работников. Тов. Маленков, нахо­
дясь в столь тесных отношениях с Берия, не мог не знать о клеветнических наветах 
на этих работников со стороны Берия перед И. В. Сталиным.

Политическая бесхребетность т. Маленкова и его зависимость от Берия пред­
ставляли особую опасность в период кончины И. В. Сталина. Вместо того чтобы 
действовать в полном контакте с другими руководящими деятелями партии и 
правительства, т. Маленков обособился с Берия; за спиной других руководящих 
деятелей партии и правительства т. Маленков вместе с Берия подготовил предло­
жения о составе правительства и «реорганизации» министерств. Это неправильное 
поведение т. Маленкова облегчило возможность провокатору Берия пролезть на 
пост министра внутренних дел с далеко идущими целями (подчинить себе партию 
и правительство), что грозило величайшей опасностью для нашего Советского 
государства.

Почти до самого ареста Берия т. Маленков находился под его влиянием и в ряде 
важнейших политических вопросов поддерживал предложения Берия. Тов. Мален­
ков пошел за Берия по такому важнейшему вопросу, как вопрос о нашей политике 
в Германии. Тов. Маленков поддерживал предложения Берия о том, чтобы совсем 
отказаться от курса на строительство социализма в ГДР и держать курс на то, чтобы 
уйти из Германии, предоставив возможность создания единой буржуазной Герма­
нии в качестве якобы «нейтрального» государства. Когда же эти капитулянтские 
предложения были отвергнуты подавляющим большинством членов Президиума 
ЦК, не только Берия, но и т. Маленков после заседания обрушились с угрозами на 
отдельных членов Президиума, пытаясь их запугать и добиться проведения капи­
тулянтской линии.

811



В свою очередь, Берия всячески поддерживал т. Маленкова и выдвигал его с той 
преступной целью, чтобы, используя свое влияние на т. Маленкова, расчищать путь 
для своей личной власти.

В июне 1953 года под влиянием других членов Президиума ЦК, возмутившихся 
наглым, антипартийным поведением Берия, т. Маленков принял активное участие 
в пресечении преступной деятельности Берия. Однако т. Маленков в своем высту­
плении на июльском Пленуме ЦК КПСС не нашел в себе мужества для того, чтобы 
подвергнуть решительной партийной критике свои близкие отношения в течение 
длительного времени к провокатору Берия.

ЦК КПСС считает, что т. Маленков, руководя в течение ряда лет вопросами 
сельского хозяйства, несет политическую ответственность за серьезное отставание 
этой отрасли народного хозяйства. Не обладая необходимыми знаниями и опытом в 
области сельского хозяйства, т. Маленков, по существу, и не пытался всерьез разо­
браться в коренных вопросах сельского хозяйства, слепо доверяя таким очковтира­
телям, как быв[ший] заведующий] Сельхозотделом ЦК т. Козлов.

Все эти факты свидетельствуют об отсутствии у т. Маленкова деловых и по­
литических качеств, необходимых для выполнения обязанностей главы советского 
правительства. Между тем т. Маленков после разделения постов председателя Совета 
министров СССР и первого секретаря ЦК КПСС неправильно понял свои функции 
и явно претендовал не только на руководство деятельностью правительства, но и на 
руководство Президиумом ЦК.

Учитывая все вышеизложенное, Пленум ЦК КПСС постановляет: освободить 
т. Маленкова Г. М. от обязанностей председателя Совета министров СССР.

Пленум ЦК КПСС требует от т. Маленкова, чтобы он извлек все уроки из до­
пущенных им тяжелых политических ошибок и по-большевистски проявил себя на 
новой работе, которая ему будет поручена Центральным комитетом партии.

*  *  *

Пленум ЦК КПСС с удовлетворением отмечает, что принятые Президиумом ЦК 
решения обеспечивают дальнейшее укрепление коллективного руководства партии 
на основе ленинской принципиальности.

№ Пл. 7/Ш

РГАСПИ. Ф. 17. Оп. 171. Д. 476. Л. 134-138. Копия. Машинопись.
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№1.183
Постановление Президиума ЦК КПСС от 9 февраля 1955 г. 
об информационном письме Центральным комитетам  

братских коммунистических и рабочих партий 
об освобождении от обязанностей председателя Совета министров

СССР Г. М. Маленкова
Совершенно секретно

Подлежит возврату не позже
чем в 7-дневный срок в Канцелярию Президиума ЦК КПСС 

Пролетарии всех стран, соединяйтесь!

Коммунистическая Партия Советского Союза,
ЦЕНТРАЛЬНЫЙ КОМИТЕТ

№ П 107/4
9.II. 1955 г. Тт. Хрущеву, Молотову (МИД), Суслову

Выписка из протокола № 107 заседания Президиума ЦК от 9 февраля 1955 г.

Об информационном письме Центральным комитетам 
братских коммунистических и рабочих партий

Принять текст информационного письма ЦК КПСС Центральным комите­
там: Компартии Китая (т. Мао Цзэдуну), Польской объединенной рабочей партии 
(т. Беруту), Чехословацкой компартии (т. Новотному), Румынской рабочей партии 
(т. Апостолу), Венгерской партии трудящихся (т. Ракоши), Болгарской компартии 
(т. Живкову), Албанской партии труда (т. Энвер Ходжа), Социалистической единой 
партии Германии (т. Ульбрихту), Трудовой партии Кореи (т. Ким Ир Сену), Монголь­
ской народно-революционной партии (т. Дамба).

СЕКРЕТАРЬ ЦК
ЦЕНТРАЛЬНОМУ КОМИТЕТУ КОМПАРТИИ КИТАЯ 

товарищу МАО ЦЗЕДУНУ
ЦЕНТРАЛЬНОМУ КОМИТЕТУ ПОЛЬСКОЙ ОБЪЕДИНЕННОЙ 

РАБОЧЕЙ ПАРТИИ 
товарищу БЕРУТУ

ЦЕНТРАЛЬНОМУ КОМИТЕТУ КОМПАРТИИ ЧЕХОСЛОВАКИИ 
товарищу НОВОТНОМУ

ЦЕНТРАЛЬНОМУ КОМИТЕТУ РУМЫНСКОЙ РАБОЧЕЙ ПАРТИИ 
товарищу АПОСТОЛУ

ЦЕНТРАЛЬНОМУ КОМИТЕТУ ВЕНГЕРСКОЙ ПАРТИИ ТРУДА 
товарищу РАКОШИ

ЦЕНТРАЛЬНОМУ КОМИТЕТУ БОЛГАРСКОЙ КОМПАРТИИ 
товарищу ЖИВКОВУ
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ЦЕНТРАЛЬНОМУ КОМИТЕТУ АЛБАНСКОЙ ПАРТИИ ТРУДА 
товарищу ЭНВЕР ХОДЖА

ЦЕНТРАЛЬНОМУ КОМИТЕТУ СОЦИАЛИСТИЧЕСКОЙ ЕДИНОЙ ПАРТИИ ГЕРМАНИИ
товарищу УЛЬБРИХТУ

ЦЕНТРАЛЬНОМУ КОМИТЕТУ ТРУДОВОЙ ПАРТИИ КОРЕИ 
товарищу КИМ ИР СЕНУ 

ЦЕНТРАЛЬНОМУ КОМИТЕТУ МОНГОЛЬСКОЙ 
НАРОДНО-РЕВОЛЮЦИОННОЙ ПАРТИИ 

товарищу ДАМБА

Как Вам известно из печати, тов. Маленков освобожден от обязанностей пред­
седателя Совета министров СССР.

Председателем Совета министров СССР назначен товарищ Булганин Н. А.
В связи с этим ЦК КПСС хотел бы информировать Вас о причинах указанных 

изменений в руководстве Совета министров СССР.
Этот вопрос обсуждался на состоявшемся недавно Пленуме ЦК КПСС. Лучше 

всего ознакомиться с этим вопросом можно по резолюции Пленума ЦК КПСС 
«О тов. Маленкове Г. М.», которую мы Вам посылаем.

Что касается дальнейшей работы тов. Маленкова, то он, оставаясь членом Пре­
зидиума ЦК КПСС, назначен заместителем председателя Совете министров СССР 
и министром электростанций СССР.

С коммунистическим приветом

Секретарь КПСС Н. Хрущев

9 февраля 1955 г.

РГАСПИ. Ф. 17. Оп. 171. Д. 476. Л. 139-141. Копия. Машинопись.
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№ 1.184
Постановление Президиума ЦК КПСС от 14 февраля 1955 г. 

об ознакомлении руководства коммунистических и рабочих партий 
с постановлением Пленума ЦК КПСС «О тов. Маленкове Г. М.»

Совершенно секретно
Подлежит возврату не позже
чем в 7-дневный срок в Канцелярию Президиума ЦК КПСС 

Пролетарии всех стран, соединяйтесь!

Коммунистическая Партия Советского Союза,
ЦЕНТРАЛЬНЫЙ КОМИТЕТ

№ П 108/8
9.II. 1955 г. Тт. Суслову, Молотову (МИД),

Степанову (ЦК)

Выписка из протокола № 108 заседания Президиума ЦК от 14 февраля 1955 г. 

Вопрос Отдела ЦК КПСС по связям с иностранными компартиями
1. Считать необходимым ознакомить с Постановлением Пленума ЦК КПСС 

«О тов. Маленкове Г. М.» руководителей компартий Франции, Италии, Испании, 
Индии, Финляндии и Австрии.

2. Утвердить текст телеграммы послу СССР во Франции (см. Приложение). 
Командировать заместителя] зав[едующего] Отделом ЦК КПСС т. Шевлягина

в Прагу для встречи с представителем ЦК Французской компартии.
3. Ознакомить руководство Итальянской компартии с Постановлением Пленума 

ЦК КПСС «О тов. Маленкове Г. М.» через секретаря ЦК Итальянской компартии 
т. Д ’Онофрио, находящегося в Москве.

4. Поручить Отделу ЦК КПСС по связям с иностранными компартиями ознако­
мить с постановлением Пленума ЦК КПСС «О тов. Маленкове Г. М.» т. Ибаррури, 
а руководителей компартий Индии, Финляндии и Австрии по их приезде в Москву.

СЕКРЕТАРЬ ЦК

К пункту 8 протокола] № 103
Париж
Совпосол

В личной беседе с Дюкло передайте ему, что для более подробной, чем опубли­
ковано в печати, информации тт. Тореза и Дюкло о произведенных изменениях в 
руководстве Совета министров СССР желательно, чтобы они направили своего пред­
ставителя в Прагу, где с ним встретится представитель ЦК КПСС и информирует его.

Если тт. Торез и Дюкло согласны с этим предложением, то сообщите, когда и 
кого они направят в Прагу.

РГАСПИ. Ф. 17. Оп. 171. Д. 476. Л. 142-143. Копия. Машинопись.
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№1.185
Проект обвинительного заключения на Е. М. Либенсона

Секретно 

ЦК КПСС

Представляю проект обвинительного заключения по делу Либенсона Ефима 
Михайловича.

Считаю виновность Либенсона материалами дела доказанной.
За совершенные преступления Либенсон подлежит преданию суду Военной 

коллегии Верховного суда СССР.
Прошу указаний.
Приложение: 16 экземпляров [зачеркнуто] обвинительного заключения, 

м/№ 10919 [зачеркнуто].

И. о. генерального прокурора СССР П. Баранов

28 марта 1955 г.
№ 3052/с

Пометы:
Разослать членам Президиума ЦК КПСС 
[п.п.] В. М. [подпись неразборчива]
31.III. 55 П624 
В архив.
23.1.56 [п.п.] Чернуха

Совершенно секретно 
Экз. №

«Утверждаю»
И. о. генерального прокурора СССР 
государственный советник юстиции 1-го класса 
П. Баранов 
« » марта 1955 года

Обвинительное заключение

по делу № 0063
по обвинению ЛИБЕНСОНА Ефима Михай­
ловича в преступлениях, предусмотренных 
ст. ст. 17-53-1 «б» и 58-8 Уголовного кодекса 
РСФСР.

Специальное Судебное присутствие Верховного суда Союза ССР в декабре 
1953 года рассмотрело уголовное дело об изменнической группе заговорщиков, 
возглавлявшейся врагом народа Берия.
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Как установлено предварительным и судебным следствием, эта группа ставила 
своей преступной целью использовать органы МВД СССР против коммунистической 
партии и советского правительства для захвата власти, ликвидации советского строя 
и восстановления капитализма в СССР.

Одним из методов вражеской деятельности заговорщиков было учинение терро­
ристических расправ над людьми, неугодными Берия и его сообщникам. Преступники 
фальсифицировали уголовные дела и, применяя к арестованным избиения и пытки, 
добивались ложных показаний, после чего незаконно арестованные лица осуждались 
к длительным срокам лишения свободы или расстрелам.

Материалами предварительного следствия по настоящему делу установлено, 
что Либенсон, являясь одним из ближайших пособников заговорщиков, активно 
участвовал в их преступлениях, подвергал избиениям и пыткам невиновных людей 
и фальсифицировал уголовные дела.

Находясь на службе в органах НКВД, под непосредственным начальством врага 
народа Мешика (осужден Специальным судебным присутствием Верховного суда 
СССР к ВМН), Либенсон являлся его приближенным и помощником в расправах с 
неугодными заговорщикам людьми.

О близости Либенсона к Мешику свидетель Курушев показал:
«...Надо сказать, что у Либенсона с Мешиком были самые близкие приятельские 

отношения и в отсутствие Мешика все вопросы по работе решались Либенсоном. Ме- 
шик и Либенсон, как правило, вместе ездили в тюрьму на допросы, вместе проводили 
очные ставки и вместе били арестованных...

...Либенсон в кругу следователей считался чем-то вроде палача, приближенного 
[к] Мешику» (т. 2, л. д.).

Указывая на личную преданность и близость Либенсона к Мешику, свидетель 
Сполохов показал, что Мешик за эту преданность питал к Либенсону неограничен­
ное доверие, назначив его своим ближайшим помощником, и вместе с Либенсоном 
подвергал избиениям и пыткам арестованных в случаях, когда требовалось получить 
от них показания, нужные Берия и другим заговорщикам (т. 2, л. д.).

Свидетель Курушев лично видел, как в Лефортовской тюрьме Либенсон и Мешик 
избивали арестованного, требуя от него так называемых признательных показаний. 
Курушев показал:

«...Мешик и Либенсон заставили арестованного лечь на пол, после чего Либенсон 
с силой стал стегать его ремнем...

...Арестованный громко кричал, молил, чтобы его не били».
Свидетель Мирошников П. И., арестованный по сфальсифицированным против 

него Мешиком материалам, показал:
«Примерно в три часа ночи приехал Мешик со своим работником Либенсоном. Оба 

были совершенно пьяные, хорошо были одеты... Мешик вызвал меня к себе в кабинет 
и, ничего не говоря, лично стал меня избивать кулаками и ремнем. Это избиение было 
более жестоким, чем когда-либо. Они оба как бы соревновались в избиении. Били они 
меня примерно около двух часов» (т. л. д.).

Показания Мирошникова подтвердил свидетель Чекин, содержавшийся в то 
время в одной с ним камере (т. 1, л. д.).
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3 августе 1938 года незаконно был арестован заместитель народного комиссара 
оборонной промышленности СССР Бондарь Г. И. Из материалов архивно-след­
ственного дела Бондаря, сфальсифицированного при активном участил Либенсона, 
видно, что целью ареста Бондаря и фальсификации его дела было получить ком­
прометирующие показания на бывш[его] наркома оборонной промышленности 
М. Д. Кагановича. Кроме того, бывш[ий] нач[альник] отдела НКВД СССР Рейхман 
на допросе 26 апреля 1939 г. показал:

«Материал подбирался также на... командарма Кулика... От арестованного Бондаря 
я добился сфальсифицированных показаний о причастности Кулика к военно-фашист­
скому заговору...» (т. л. д.).

Либенсон признал, что он принимал участие в проведении очной ставки между 
Бондарем Г. и быв[шим] начальником группы кадров наркомата Осиевым.

О том, в какой обстановке проводилась очная ставка между Бондарем и Осиевым, 
последний показал:

«..Бондаря ввели в кабинет... истерзанного, было совершенно очевидно, что его 
били. Его показания еще больше меня убедили, что он так же, как и я, под давлением 
издевательств и избиений, решил признаваться в несуществующих преступлениях. 
Предыдущие избиения подготовили очную ставку и она прошла, как обычный допрос, 
т. е. при всей абсурдности обвинения мне и Бондарю, мы признавались в несуществу­
ющих преступлениях».

По сфальсифицированным против него Либенсоном и следователем Кузнецо­
вым следственным материалам в августе 1938 года Бондарь был осужден к ВМН и 
расстрелян.

По делу Бондаря генеральным прокурором СССР внесен протест в Военную 
коллегию Верховного суда на предмет прекращения дела за отсутствием в его дей­
ствиях состава преступления (т. л. д.).

В июне 1939 г. без всяких к тому оснований был арестован начальник Главэнерго 
Регентов Т. П. Как явствует из материалов дела, сфальсифицированного Мешиком и 
Либенсоном, фабриковалось оно в целях получения провокационных клеветнических 
материалов на руководящих работников электропромышленности СССР. Для этого 
сразу же после ареста Регентов был подвергнут Мешиком и Либенсоном зверскому 
избиению. От Регентова требовали, чтобы он назвал фамилии лиц, завербовавших 
его в контрреволюционную организацию. Под влиянием систематических избиений 
Регентов дал Либенсону вымышленные показания, что завербовал его в к о н т р р е ­
волюционную] организацию директор Шатурской ГРЭС Конторщиков. Однако эти 
показания не удовлетворяли Либенсона. Допрошенный по этому поводу свидетель 
Регентов показал:

«.. .Когда я заявил о своей невиновности, меня начал избивать Либенсон, который 
с силой бил кулаком по лицу и шее. Вместе с Либенсоном меня бил и Мешик...

Когда меня начали бить, я стоял, затем, потеряв сознание, упал... Сколько времени 
меня били, я не могу сказать, но в камеру меня притащили два человека, видимо вахтеры, 
так как сам я идти не мог...

...Показания, что меня завербовал в контрреволюционную] организацию Кон­
торщиков, я дал Либенсону, но они его не устраивали. Со слов Либенсона я понял,
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что ему нужны показания, что руководителями контрреволюционной организации 
были Вахрушев или Первухин, которые меня якобы завербовали. Вахрушев в то время 
бил председателем Совнаркома РСФСР, а Первухин был наркомом электростанций и 
электропромышленности.

При дальнейших допросах Либенсон прямо и открыто требовал показаний на 
Первухина и Вахрушева, убеждая, что такой маленький человек, как Конторщиков, не 
мог меня вербовать. Эти требования Либенсон сопровождал систематическими избие­
ниями меня на допросах. Бил он меня кулаком, резиновой палкой, причем он, видимо, 
испытывал особое удовольствие от избиений, так как иногда он вызывал меня в каби­
нет Лефортовской тюрьмы, где я содержался, и просто, не допрашивая и не записывая 
никаких моих показаний, принимался меня бить. Избивал Либенсон меня зверски, как 
правило, я после избиений терял сознание» (т. 2, л. д.).

Не получив от Регентова клеветнических показаний против тт. Вахрушева и 
Первухина, по сфальсифицированным материалам Регентов был осужден к 10 годам 
лишения свободы.

Определением Военной коллегии Верховного суда СССР от 9 декабря 1953 года 
дело в отношении Регентова прекращено, и он полностью реабилитирован (т. л. д.).

Но особое значение придавалось заговорщиками фальсификации следственных 
материалов против члена коммунистической партии с 1902 года, члена Президиума 
ВЧК и Коллегии ОГПУ при Ф. Э. Дзержинском — Кедрова М. С.

Установлено, что Кедров длительное время хранил у себя копии документов, 
писем и донесений из г. Баку периода 1921 г., содержавших в себе данные о враже­
ской работе Берия и адресованных Ф. Э. Дзержинскому.

Это обстоятельство стало известно заговорщикам и явилось причиной яростного 
преследования, воздвигнутого против М. С. Кедрова, членов его семьи и близких 
ему людей.

Младший сын Кедрова М. С. — Игорь Кедров являлся сотрудником НКВД СССР 
и работал по линии разведки против гитлеровской Германии. В процессе работы ему и 
его товарищу — Голубеву В. П., работавшему в контрразведке, стали известны факты 
изменнических действий Берия в области подрыва советской разведки за границей. 
Одновременно через отца Игорь Кедров узнал и о наличии архивных документов 
1921 г., свидетельствовавших о вражеской деятельности Берия против Советского 
государства. В связи с этим Кедров Игорь и Голубев Владимир написали заявление, в 
котором разоблачали Берия как врага народа. Заявление это было перехвачено Берия, 
и 20 февраля 1939 года он приказал Мешику арестовать И. Кедрова и В. Голубева; 
9 марта 1939 года была арестована приемная мать Голубева — персональная пенси­
онерка, член коммунистической партии с 1918 г. — Батурина Антонина Васильевна. 
Единственным основанием для ареста Батуриной, больной женщины, несколько лет 
прикованной к постели, было то, что она посоветовала И. Кедрову и В. Голубову 
обратиться с заявлением в ЦК ВКП(б), что Батурина была полностью осведомлена 
о содержании компрометирующих Берия материалов и помогала Голубеву и И. Ке­
дрову формулировать заявление.

Враг народа Деканозов признал на следствии, что им была получена агентурная 
сводка, в которой сообщалось о намерении Кедрова и Голубева по совету Батуриной
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обратиться с разоблачающим Берия заявлением. Эта сводка была передана Декано- 
зовым Берия или Меркулову.

Деканозов показал по этому поводу:
«...Я вспомнил, что была сводка о том, что Батурина советовала Кедрову или Голубе­

ву подать в ЦК ВКП(б) заявление о Берия Л. П. Эта сводка была передана руководству».
Получив в свое производство дела по обвинению Кедрова Игоря, Голубева и 

Батуриной, зная через Мешика о чрезвычайной заинтересованности Берия этими 
делами, Либенсон прилагал все усилия, чтобы получить от арестованных угодные 
Берия показания.

Путем шантажа, избиений и пыток Либенсон вынудил Кедрова и Голубева к даче 
ложных показаний о том, что разоблачающее Берия заявление было написано ими 
якобы по заданию германской разведки с целью скомпрометировать Берия.

Только после разоблачения врага народа Берия в его личных архивах было 
обнаружено заявление Кедрова и Голубева в ЦК ВКП(б), из которого явствует, что 
приводимые ими в заявлении факты изобличают Берия как шпиона иностранной 
разведки и врага народа. Более того, из дела по обвинению Кедрова И. Либенсон 
изъял собственноручные показания Кедрова, написав справку, что эти показания 
изъяты им «из оперативных соображений» (т. л. д.).

На суде Голубев отказался от своих показаний, заявив, что эти показания были 
вынужденными, признав себя виновным только в подаче заявления, направленного 
против Берия (т. л. д.).

На основании материалов, сфальсифицированных Либенсоном, и показаний, до­
бытых им путем применения незаконных методов следствия, И. Кедров, В. Голубев 
и А. В. Батурина были осуждены к расстрелу.

Следует указать, что в деле по обвинению Голубева сохранились адресованные 
им Берия заявления, в которых он пишет о боязни попасть вновь в Сухановскую 
тюрьму и заявляет, что:

«Если суд и сохранит мне жизнь, все равно не имею намерения жить долго» (т. л. д.).
Следствием установлена полная невиновность Кедрова И. М., Голубева В. П. и 

Батуриной А. В., и определением Военной коллегии Верховного суда Союза ССР 
они реабилитированы посмертно, а дела о них производством прекращены за от­
сутствием состава преступления (т. л. д.).

16 апреля 1939 года по указанию Берия был арестован М. С. Кедров. Никаких 
оснований к его аресту не было. Однако в расчете на то, что побоями и пытками от 
Кедрова можно будет добиться нужных Берия показаний, Мешик поручил следствие 
по его делу Либенсону.

Не имея никаких данных, указывающих на какие-либо порочащие Кедрова факты, 
Либенсон избивал Кедрова и всячески издевался над ним. Об этих пытках и издеватель­
ствах, применявшихся Либенсоном, свидетельствуют собственноручные показания 
Кедрова, сохранившиеся в деле и датированные 5 января 1940 года. Кедров пишет: 

«.. .Отвратительные издевательства проделывал надо мной в особенности гражда­
нин Либенсон. Он тряс меня за шиворот и сталкивал со стула, ставил меня, как мальчиш­
ку, в угол носом, хватал за бороду, рвал мою гимнастерку, и когда я пробовал отводить 
его руки, он, грозя мне пальцем, как собаке, говорил: «Тубо! Рукам воли не давай».
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«Когда в кабинет заходило несколько следователей, гражданин Либенсон демон­
стрировал меня перед ними как дрессированное животное: «Взгляните на эту харю! 
Ш пик... Плюнуть хочется...» и т. д.» (т. л. д.).

Свидетель Курутов, участвовавший по поручению Либенсона в следствии по 
делу Кедрова, показал:

«При допросах Кедрова Либенсон всячески оскорблял его, ругаясь нецензурно и на­
зывая шпионом, провокатором, предателем. Все это сопровождалось сплошным матом...

...Однажды, когда мною был вызван Кедров для очередного допроса, он, показывая 
разорванную гимнастерку, рассказал, что Либенсон на допросе схватил его за грудь, 
бил о стенку спиной, в результате чего порвал гимнастерку» (т. л. д.).

О преступных методах следствия, применявшихся к Кедрову, дает представление 
его заявление, адресованное секретарю ЦК коммунистической партии А. А. Андрееву, 
датированное Кедровым 19 августа и скрытое от ЦК сообщниками Берия. В этом 
заявлении Кедров пишет:

«Из мрачной камеры Лефортовской тюрьмы взываю к Вам о помощи. Услышьте 
крик ужаса! Не пройдите мимо! Заступитесь! Помогите уничтожить кошмар допросов... 
Я невинно страдаю. Поверьте! Время рассудит. Яне агент, не провокатор царской охран­
ки, не шпион, не член антисоветской организации, в чем меня обвиняют, основываясь 
на клеветнических заявлениях, и никаких других преступлений в отношении партии и 
родины я никогда не совершал.

Я не запятнанный ничем старый большевик, честно боровшийся (без малого) 40 лет 
в рядах партии на благо и счастье народа.

Пятый месяц тщетно прошу предъявить мне конкретные обвинения, чтобы я мог 
их опровергнуть. Тщетно прошу записать следствие факты моей жизни, опровергающие 
указанные выше обвинения. Напрасно.

В ответ я слышу одни и те же слова: «Расскажите о своей вражеской работе, иначе 
плохо будет, будем давить, бить, сломим упорство».

С первых дней нахождения моего в суровой Сухановской тюрьме начались репрес­
сии —  ограничение времени сна 1-2 часами в сутки, лишение выписки продуктов, книг, 
прогулок, даже отказ в медицинской помощи и лекарствах, несмотря на мое тяжелое 
заболевание сердца.

С переводом меня в Лефортовскую тюрьму круг репрессий расширился. Меня за­
ставляли стоять часами до изнеможения в безмолвии в кабинете следователя, ставили, 
как школьника в старой школе, лицом в угол, трясли за шиворот, хватали за бороду, 
дважды сажали в карцер, вернее погреб, совершенно сырое и холодное помещение с 
замурованным наглухо окном. На первых допросах меня били по щекам за то, что я 
заявляю, что я честный большевик и что никаких фактов о моей преступной работе у 
них нет и не может быть. Теперь мне, 62-летнему старику, следователь угрожает еще 
более тяжкими и жестокими мерами физического воздействия.

Они уже не в состоянии осознать свою ошибку и признать незаконность и недопу­
стимость своих поступков в отношении меня. Они ищут оправдание им в изображении 
меня злейшим, не разоружившимся врагом, настаивая на усилении репрессий. Но пусть 
знает партия, что я невиновен и никакими мерами не удастся верного сына партии, 
преданного ей до гроба жизни, превратить во врага.
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Но у меня нет выхода. Я бессилен отвратить от себя надвигающиеся новые тяжкие 
удары. Всему, однако, есть предел. Я измотан вконец. Здоровье подорвано. Силы и 
энергия иссякают! Развязка приближается!

Умереть в советской тюрьме с клеймом презренного предателя и изменника 
Родины —  что может быть страшнее для честного человека! Какой ужас! Беспредель­
ная горечь и боль сжимают судорогой сердце. Нет! Нет! Это не случится, не должно 
случиться, —  кричу я. —  Партия и советское правительство и нарком Л. П. Берия не 
допустят совершиться такой жестокой несправедливости.

Убежден, что при спокойном, беспристрастном расследовании, без отвратительной 
ругани, без злобы, без жутких издевательств необоснованность обвинения будет легко 
установлена.

Я глубоко верю, что правда и справедливость восторжествуют. Я верю, верю!
М. Кедров».

Несмотря на бесчеловечные издевательства и пытки, примененные к нему, 
М. С. Кедров упорно не хотел давать ложных компрометирующих его показаний, 
уличая следствие в фальсификации следственных материалов и вызывая злобу у 
Либенсона и Мешика.

Продолжая свои показания от 5 января 1940 г., Кедров писал:
«Чем больше обнаруживалась полная несостоятельность и недоброкачественность 

предъявленных мне обвинений, тем больше росли раздражение, злоба и ненависть про­
тив меня со стороны руководителей следствия— Мешика и Либенсона, тем усиливались 
меры воздействия» (т. л. д.).

После того, как Кедров на одном из допросов заявил, что он не совершил ни­
каких преступлений, а всегда был верным сыном партии, он был брошен полураз­
детым в сырой и холодный карцер, представлявший собой темный, без окон погреб 
с глухими стенами.

На жалобу Кедрова, что он может погибнуть в результате бесчеловечного к нему 
отношения, Либенсон цинично ответил:

«Кабы сдох! Сразу бы прекратили дело за смертью обвиняемого».
В ответ на просьбы Кедрова о медицинской помощи по указанию Либенсона он 

был помещен в карцер на трое суток.
По поводу условий содержания его в карцере Кедров в своих показаниях пишет: 

«...Это был не карцер, а форменный погреб, сырой, холодный с замурованным 
наглухо окном. Пол совершенно мокрый, загаженный экскрементами. Держали меня 
в подобном помещении в одном нижнем белье после перенесенной мной тяжелой ган­
грены ноги, это являлось совершенно ненужной жестокостью, грозившей рецидивом 
и ампутацией ноги» (т. л. д.).

В отдельных случаях, когда Кедрова допрашивал участвовавший в следствии 
и подчиненный Либенсону следователь Адамов, Либенсон и Мешик специально 
приходили на допрос, чтобы избивать Кедрова.

Допрошенный по этому поводу Адамов показал:
«...Когда я допрашивал Кедрова, он содержался в Лефортовской тюрьме.
Во время одного из допросов в июле 1939 г. ко мне в кабинет зашли Мешик и 

Либенсон, и Мешик спросил Кедрова: «Ну как, признаешься, старый черт!». На это
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Кедров ответил, что ему признаваться не в чем, и он ни в чем не виноват. После этого 
Мешик и Либенсон избили Кедрова и вышли из кабинета» (т. л. д.).

Необходимо указать, что в архивном деле по обвинению М. С. Кедрова имеются 
четыре протокола допроса, проведенные с участием Либенсона. Однако, как видно 
из личного тюремного дела М. С. Кедрова, только Либенсон вызывал его «на до­
прос» 55 раз (т. л. д.).

Пытки и издевательства не сломили волю М. С. Кедрова. Ложных показаний, 
угодных Либенсону и Мешику, он не дал.

На сфальсифицированное Либенсоном обвинение в измене Родине, вредительстве 
и других контрреволюционных преступлениях Кедров ответил:

«...Категорически отрицаю предъявленное мне обвинение. Я виновным себя не при­
знаю... Заявляю, что вся моя жизнь и преданная работа партии большевиков в течение 
38 лет является убедительным опровержением предъявленных мне обвинений» (т. л. д.).

Дело по обвинению Кедрова было направлено на рассмотрение Военной коллегии 
Верховного суда СССР. В судебном заседании Кедров полностью опроверг выдви­
нутые против него обвинения, убедительно доказав свою невиновность.

Военная коллегия Верховного суда Союза ССР приговором от 9 июля 1941 года 
оправдала Кедрова и указала, что обвинение его не нашло подтверждения на судеб­
ном следствии, что это обвинение основано на клеветнических показаниях, которые 
опровергаются объяснениями Кедрова и документами дела (т. л. д.).

После вынесения оправдательного приговора Кедрова не освободили из-под 
стражи.

Сфальсифицированное Мешиком и Либенсоном клеветническое представление, в 
котором извращались факты, было направлено председателю Верховного суда Союза 
ССР с требованием отмены оправдательного приговора в отношении Кедрова, но 
Верховный суд оставил приговор в силе, не найдя оснований для его отмены. Одна­
ко и при таком положении, игнорируя советские законы, заговорщики продолжали 
содержать под стражей оправданного Верховным судом М. С. Кедрова, выжидая 
удобного момента, чтобы умертвить его.

Об осведомленности Либенсона по поводу готовящейся расправы над Кедровым 
свидетель Адамов показал:

«...От Либенсона я узнал, что Военная коллегия Верховного суда СССР вынесла 
по делу оправдательный приговор.

Либенсон тогда приказал мне из здания НКВД не уходить, так как придется писать 
протест на этот приговор.

Через несколько часов ко мне вновь зашел Либенсон и сказал, что я могу быть 
свободным, и что Кедров будет осужден в особом порядке» (т. л. д.).

1 ноября 1941 г. при наличии оправдательного приговора и отсутствии каких 
бы то ни было оснований, по преступному распоряжению Берия, Кедров М. С. был 
расстрелян в Саратовской тюрьме (т. л. д.).

В соответствии с изложенным Либенсону предъявлено обвинение в преступле­
ниях, предусмотренных ст. ст. 17-58-1 «б» и 58-8 УК РСФСР.

Привлеченный к настоящему делу и допрошенный в качестве обвиняемого 
Либенсон признал, что он участвовал в производстве следствия по делу Регентова
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и Бондаря, подписал ряд документов по этим делам в соответствии с указаниями 
Мешика (т. л. д.).

Либенсон признал, что он вел следствие по делу Кедрова Игоря и Голубева Вла­
димира, участвовал в следствии по делу Батуриной, однако отрицает, что применял 
на допросах к ним меры физического воздействия (т. л. д.).

Либенсон признал, что он принимал участие в производстве следствия по делу 
Кедрова М. С., отрицая факты избиений Кедрова на допросах и фальсификации его 
дела.

Либенсон изобличается показаниями Мешика (осужден к ВМН) и свидетелей 
Мирошникова, Чекина, Адамова, Визеля, Албогачиева, Курушева, Сполохова, Ре- 
гентова, Стадникова, Воробьева и др., а также материалами, документами дела и 
собственноручными письмами М. С. Кедрова (т. л. д.).

На основании изложенного —
Либенсон Ефим Михайлович, 1912 года 
рождения, уроженец с. Ново-Воронцовка, 
Херсонской области

обвиняется

в том, что являлся пособником изменнической заговорщической группы, возглав­
лявшейся врагом народа Берия.

В целях осуществления преступных замыслов изменнической заговорщиче­
ской группы участвовал в террористических расправах с неугодными и опасными 
для заговорщиков людьми; применял к арестованным избиения и пытки; вымогал 
клеветнические показания и фальсифицировал следственные дела в отношении 
честных советских людей, которые впоследствии по этим материалам подвергались 
расстрелам.

Таким именно путем при его участии были умерщвлены: М. С. Кедров, И. М. Кед­
ров, В. П. Голубев, А. В. Батурина и Г. И. Бондарь, т. е. в преступлениях, предусмо­
тренных ст. ст. 17-58-1 «б» и 58-8 Уголовного кодекса РСФСР.

Настоящее дело подлежит рассмотрению Военной коллегии Верховного суда 
Союза ССР.

Обвинительное заключение составлено 
« » марта 1955 г. в г. Москве

Военный прокурор 
Главной военной прокуратуры
полковник юстиции Пограницкий

Тираж 20 экз.
№ 10919

РГАСПИ. Ф. 17. Оп. 171. Д. 476. Л. 165-181. Копия. Машинопись.
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№1.186
Письмо Р. А. Руденко в ЦК КПСС от 28 апреля 1955 г. 
об окончании следствия по делу А. Я. Герцовского

Секретно 
Экз. № 1

ЦК КПСС

Прокуратурой СССР закончено следствие по делу Герцовского Аркадия Яков­
левича, в течение длительного времени работавшего начальником 1-го спецотдела 
НКВД — НКГБ, а затем МГБ СССР и активно способствовавшего преступной дея­
тельности врагов народа Берия и Абакумова.

Следствием по делам Берия и Абакумова установлено, что оба они, оберегая 
себя от разоблачения, не пересылали по назначению писем заключенных, адресо­
ванных в ЦК КПСС, Совет министров, членам ЦК партии, членам правительства 
И т. д.

Герцовский, как начальник 1 -го спецотдела, не только строго выполнял этот пре­
ступный порядок, но «узаконил» его, установив в разработанном им «положении о 
внутренних тюрьмах», что все жалобы арестованных «вне зависимости от того, кому 
они адресованы», должны пересылаться следователю, расследующему дело этого 
арестованного, что привело к массовому сокрытию от партийно-советских органов 
жалоб арестованных.

Узнав в 1942 году о произведенном Берия и его соучастниками в октябре 1941 года 
преступном расстреле без суда 25 человек арестованных (в том числе оправданного 
Верховным судом СССР старого коммуниста М. Кедрова) и о составлении Влодзи- 
мирским и Кобуловым в целях сокрытия этого преступления датированных задним 
числом заведомо незаконных «заключений» о расстреле, Герцовский не только 
не сообщил об этом в партийные органы, но принял меры к особо секретному и 
строгому хранению следственных дел и конфискации имущества незаконно рас­
стрелянных лиц.

Установлена виновность Герцовского также в том, что, зная о незаконности за­
держки в тюрьме брата Серго Орджоникидзе — К. К. Орджоникидзе после отбытии 
им пятилетнего тюремного заключения, Герцовский принял личное активное уча­
стие в незаконном и необоснованном увеличении срока наказания Орджоникидзе: 
в 1946 году — до 10 лет, а в 1953 году — еще на пять лет тюремного заключения. 
В результате К. Орджоникидзе при отсутствии какой-либо вины пробыл в одиноч­
ном заключении более 12 лет. Выполняя преступные указания Меркулова, Кобулова 
и Абакумова, Герцовский лично осуществлял контроль за режимом содержания в 
тюрьме заключенного К. Орджоникидзе и скрывал от руководителей партии и пра­
вительства адресованные им заявления К. Орджоникидзе.

Пользуясь особым доверием Берия, Меркулова, Б. Кобулова, Абакумова, Герцов­
ский по их поручению хранил клеветнические, фальсифицированные материалы на 
руководящих работников партийных и советских органов, скрывая это от ЦК КПСС.
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Герцовский изобличен также в активном содействии преступнику Майранов- 
скому в производстве бесчеловечных опытов по испытанию ядов на осужденных 
к расстрелу.

Преступления Герцовского квалифицированы как пособничество изменнической 
деятельности Берия и других по статьям 17-58-1 «б» Уголовного кодекса РСФСР. 
Дело подлежит рассмотрению Военной коллегией Верховного суда СССР.

Прошу Вашего согласия.

Генеральный прокурор СССР [п.п.] Р. Руденко

28 апреля 1955 г.
№ 74/лс

Пометы:
За — М. Суслов 
За — Н. Булганин 
За — К. Ворошилов 
За — Л. Каганович 
За — [неразборчиво]
За — А. Микоян 
За — В. Молотов 
За — [неразборчиво]
Сообщено т. Руденко
9. VIII. 55 [неразборчиво]

РГАСПИ. Ф. 17. Оп. 171. Д. 476. Л. 193-194. Подлинник. Машинопись.

№ 1.187
Письмо Р. А. Руденко в ЦК КПСС от 29 апреля 1955 г. 

об окончании следствия по делу М. Л. М ичурина-Равера

Особая папка 
Совершенно секретно

Подлежит возврату 
в группу «Особой папки» 
Общего отдела ЦК КПСС

Прокуратурой Союза ССР закончено следствие по делу одного из сообщников 
врага народа Берия — Мичурина-Равера Марка Леонтьевича.

Следствием установлено, что Мичурин-Равер на протяжении длительного вре­
мени являлся близким, особо доверенным человеком Берия.
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Близость Мичурина-Ревера к Берия, длительная служба с ним в Азербайджане 
и в Грузии, в том числе в течение ряда лет в должности начальника отдела охраны 
НКВД Грузинской ССР, а по существу начальника личной охраны Берия, дала воз­
можность Мичурину-Реверу быть в курсе преступной деятельности Берия и других 
наиболее активных участников заговорщической группы.

Мичурину-Раверу было известно о преступных избиениях и пытках, применяв­
шихся к лицам, арестованным по указаниям Берия якобы за контрреволюционную 
деятельность, а фактически невиновным. Ему также было известно, что это делалось 
по указанию Берия с целью получения от арестованных ложных показаний для рас­
правы с другими лицами, мешавшими Берия и его сообщникам в осуществлении 
их преступных замыслов.

Мичурин-Равер вместе с другими участниками заговорщической группы лично 
помогал Берия обманывать партию и правительство, расправляться с неугодными 
людьми и совершать иные тяжкие государственные преступления.

Так, Мичурин-Равер вместе с врагами народа Кобуловым Б., Гоглидзе, Кобу- 
ловым А. и Милынтейном участвовал в расправе над заместителем начальника 
Гагрского отдела НКВД Васильевым, написавшим в 1938 году руководству НКВД 
СССР ряд рапортов, в которых разоблачал преступную деятельность Берия и его 
сообщников.

Во исполнение преступных замыслов Берия Мичурин-Равер, как и другие со­
общники, искусственно создавал дела о терактах против Берия с тем, чтобы иметь 
возможность под видом борьбы с террористами и другими государственными пре­
ступниками расправляться с честными партийными работниками, стоявшими на 
преступном пути заговорщиков.

В 1937 году Мичурин-Равер сфальсифицировал дело по обвинению комсо­
мольца Габелашвили Л. В. в попытке совершить террористический акт над Берия. 
Габелашвили был расстрелян по заведомо незаконному решению тройки при НКВД 
Груз[инской] ССР.

При участии Мичурина-Равера в том же году было сфальсифицировано дело о 
так называемой контрреволюционной троцкистско-террористической группе, суще­
ствовавшей в комендатуре Закавказского] крайкома и ЦК КП(б) Грузии.

На основании сфальсифицированных материалов бывшие сотрудники коменда­
туры Халатов, Шавердов были приговорены к расстрелу, затем эта мера наказания 
была им заменена 10 годами исправительно-трудовых лагерей, а Казарян, Хачатуров 
и Агасарян были приговорены к различным срокам исправительно-трудовых лагерей, 
причем Казарян и Агасарян в лагерях умерли.

Мичурин-Равер лично избивал арестованных, добиваясь от них вымышленных 
показаний.

Мичурин-Равер выполнял и такие поручения Берия, как установка фамилий, 
адресов и телефонов понравившихся ему женщин, а затем, используя свое служебное 
положение, доставлял этих женщин в особняк или на дачу Берия. Сводничеством 
Мичурин-Равер занимался как во время работы Берия в Грузии, так и во время его 
работы в Москве.
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За время работы Мичурина-Равера начальником отдела охраны, он неоднократно 
допускал крупные злоупотребления по службе. В связи с этим несколько раз ставился 
вопрос о привлечении его к уголовной ответственности. Однако к уголовной ответ­
ственности Мичурин-Равер не был привлечен в результате вмешательства врагов 
народа Берия и Меркулова.

Так, например, Мичурин-Равер, будучи начальником 6-го отдела НКГБ Грузии, 
растратил свыше 30 тысяч рублей, присвоив продукты и другие материальные цен­
ности. Берия и Меркулов дали указание списать эту растрату, а Мичурина-Равера 
оставить в прежней должности.

Установлено, что Мичурин-Равер за его личную преданность и исполнительность 
бериевских заданий всячески поощрялся Берия. Так, при проведении унификации 
воинских званий Мичурину-Раверу было присвоено звание полковника, которого по 
своим данным он не заслуживал. Тем не менее Мичурин-Равер обратился с письмом 
на имя Берия, в котором выражал недовольство тем, что ему не дали звания генерала. 
По представлению Берия Мичурину-Раверу было присвоено звание генерал-майора.

За совершенные преступления Мичурин-Равер подлежит преданию суду Военной 
коллегии Верховного суда СССР.

Прошу Вашего согласия.

Генеральный прокурор СССР [п.п.] Р. Руденко

29 апреля 1955 г.
№ 75/лсс

Пометы:
За — Н. Булганин 
За — К. Ворошилов 
За — Л. Каганович 
За — [неразборчиво]
За — А. Микоян 
За — В. Молотов 
За — М. Первухин

Сообщено т. Руденко
9.VIII.55 [подпись неразборчива]

РГАСПИ. Ф. 17. Оп. 171. Д. 476. Л. 195-197. Подлинник. Машинопись.

828



№ 1.188
Постановление Президиума ЦК КПСС от 24 мая 1955 г. о высылке 

родственников Л. Л. Шварцмана из Москвы
Совершенно секретно

Подлежит возврату не позже
чем в 7-дневный срок в Канцелярию Президиума ЦК КПСС

Пролетарии всех стран, соединяйтесь!

Коммунистическая Партия Советского Союза,
ЦЕНТРАЛЬНЫЙ КОМИТЕТ

№ П122/ХХН
26.V.1955 r. Тт. Руденко, Серову

Выписка из протокола № 122 заседания Президиума ЦК от мая 1955 г.

Записка тт. Руденко и Серова от 24 мая 1955 г. № 1350-с
Согласиться с предложением тт. Руденко и Серова, изложенным в их записке от 

24 мая 1955 г. № 1350-с.

СЕКРЕТАРЬ ЦК

Секретно 
ЦК КПСС

У осужденного к ВМН соучастника Берия и Абакумова Шварцмана Л. Л. в Москве 
проживают родственники, ранее находившиеся на его иждивении.

Учитывая, что пребывание в Москве этих родственников осужденного ввиду 
наличия у них многочисленных связей является нежелательным, считаем целесо­
образным поручить органам милиции предложить нижеперечисленным членам семьи 
осужденного Шварцмана выехать из Москвы в нережимные местности:

1. Муражо Марии Львовне, 1908 года рождения — жене осужденного,
2. Шварцман Анне Львовне, 1931 года рождения — дочери осужденного,
3. Шварцман Сергею Львовичу, 1937 года рождения — сыну осужденного. 
Просим Вашего согласия.

Генеральный прокурор СССР Р. Руденко

Председатель
Комитета государственной безопасности
при Совете министров СССР И. Серов

24 мая 1955 г.
№ 1350-с

РГАСПИ. Ф. 17. Оп. 171. Д. 476. Л. 198-199. Подлинник. Машинопись.
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№ 1.189
Постановление Президиума ЦК КПСС от 22 сентября 1955 г. 

о привлечении к уголовной ответственности родственников 
Л. П. Берия — Е. Д. Кварацхелия-Антадзе и А. Н. Антадзе 

за злобную антисоветскую  агитацию
Строго секретно 

Особая папка

Товарищ, получающий конспиративные документы, не мо­
жет не передавать, не знакомить с ними кого бы то ни было, 
если нет на то специальной оговорки ЦК.

Копировка указанных документов и делание выписок из них 
категорически воспрещается.

Отметка и дата ознакомления делается на каждом доку­
менте лично товарищем, которому документ адресован, и за 
его личной подписью.

Подлежит возврату не позже
чем в 7-дневный срок в Канцелярию Президиума ЦК КПСС 

Пролетарии всех стран, соединяйтесь!

Коммунистическая Партия Советского Союза,
ЦЕНТРАЛЬНЫЙ КОМИТЕТ

№ П 152/ХХV Тов. Луневу
22.1Х.1955 Г.

Выписка из протокола № 152 заседания Президиума ЦК от 22 сентября 1955 г.

Записка Комитета госбезопасности № 2297с от 19 сентября с. г.
Поручить Комитету госбезопасности (т. Луневу) в духе состоявшегося обмена 

мнениями на заседании Президиума ЦК принять необходимые меры по вопросам, 
изложенным в записке Комитета от 19 сентября с. г. за № 2297с.

СЕКРЕТАРЬ ЦК

Совершенно секретно 
экз. № 1

СССР
КОМИТЕТ
ГОСУДАРСТВЕННОЙ БЕЗОПАСНОСТИ 
при СОВЕТЕ МИНИСТРОВ СССР

19 сентября 1955 г. 
№ 2297-с 
гор. Москва
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ЦК КПСС

После осуждения врага народа Берия и его сообщников их близкие родственники 
были высланы в Красноярский край, Свердловскую область и Казахстан.

Комитет государственной безопасности располагает данными о том, что некото­
рые из них: племянник Берия — Кварацхелия В. И., его мать — Кварацхелия А. П., 
племянница Берия — Кварацхелия-Козляковская С. К., проживающие в Красноярском 
крае, а также сестры Берия — Кварацхелия-Антадзе Е. Д. и Кварацхелия-Квичид- 
зе Т. Д. и их мужья — Антадзе А. Н. и Квичидзе М. Д., проживающие в Казахской 
ССР, продолжают и ныне восхвалять Берия, утверждать о его невиновности и вы­
сказывать недовольство решением об их выселении.

Особо злобные клеветнические высказывания допускают Кварацхелия-Антад­
зе Е. Д. и Антадзе А. Н.

Материалами предварительной проверки установлено, что Кварацхелия-Антад­
зе Е. Д. и ее муж Антадзе А. Н. настроены явно антисоветски, допускают злобную 
клевету по адресу руководителей партии и Советского государства, изыскивают 
способы для установления связи с остальными высланными родственниками врага 
народа Берия с целью проведения организованной враждебной деятельности, на­
правленной против Советского государства.

Учитывая враждебное поведение Кварацхелия-Антадзе Е. Д. и Антадзе А. Н., 
принято решение привлечь их к уголовной ответственности за злобную антисовет­
скую агитацию.

Наблюдение за поведением прочих высланных родственников врага народа Берия 
и его сообщников продолжаем.

Председатель
Комитета государственной безопасности
при Совете министров СССР [п. п.] И. Серов

РГАСПИ. Ф. 17. Оп. 171. Д. 476. Л. 200-202. Подлинник. Машинопись.
Опубликовано: Лаврентий Берия. Документы. 1953. Сборник под ред. А. Н. Яковлева. Изд. Междуна­
родного фонда «Демократия». М., 1999.

№1.190
Письмо П. Баранова в ЦК КПСС от 10 октября 1955 г. 

об окончании следствия по делу Л. Ф. Цанава
Секретно 

Экз. № 1

ЦК КПСС

Прокуратурой СССР закончено расследование по делу Цанава Л. Ф. 
Материалами следствия установлено, что Цанава совершил ряд тяжких государ­

ственных преступлений:
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а) будучи министром госбезопасности БССР противопоставлял подчиненный 
ему аппарат партийным органам;

б) уничтожал, репрессировал и компрометировал честных партийных и советских 
работников, используя незаконные методы ведения следствия, фальсифицируя дела 
путем избиений, подлогов и обмана;

в) будучи приближенным лицом к Берия, Кобулову, Меркулову и другим и зная 
об их преступной деятельности, сам осуществлял ее в Белорусской ССР.

Подробно дело изложено в прилагаемой справке. В соответствии с изложенными 
выше обстоятельствами Цанава привлечен к уголовной ответственности по обви­
нению в совершении преступлений, предусмотренных статьями 58-1 «б» и 58-11 
УК РСФСР. Цанава виновным себя не признал, но вина его доказана показаниями 
более 150 свидетелей, показаниями арестованных соучастников Берия, а также при­
общенными к делу документами, и он подлежит преданию суду Военной коллегии 
Верховного суда СССР.

Однако передать дело в суд в настоящее время не представляется возможным в 
силу того, что Цанава тяжело болен и не в состоянии ознакомиться с материалами 
дела, с мая месяца с. г. находится на излечении в тюремной больнице, а дело 8 октября 
с. г. приостановлено до его выздоровления.

Приложение: справка на 25 л.

[п. п.] И. о. Генерального прокурора СССР П. Баранов

10 октября 1955 г.
№ 187/лс

Пометы:
Разослать членам Президиума ЦК КПСС, 
кандидатам в члены Президиума ЦК КПСС 
и секретарям ЦК КПСС 
14.Х.55 [п.п.] В. Молотов 
В архив
12.XI.55 [п.п.] Чернуха

РГАСПИ. Ф. 17. Оп. 171. Д. 476. Л. 203. Подлинник. Машинопись.
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№1.191
Справка по делу Л. Ф. Цанава

Справка

по делу Цанава Лаврентия Фомича, 
обвиняемого в преступлениях, преду­
смотренных статьями 58-1 «б», 58-11 
Уголовного кодекса РСФСР.

Расследованием по делу Цанава Лаврентия Фомича, 1900 года рождения, уро­
женца села Нахуново Мартвильского района Грузинской ССР, бывшего члена КПСС 
с 1920 года, до ареста пенсионера МВД, установлено следующее:

В органах ЧК Грузии Цанава начал работать в 1921 году. В августе 1922 года, 
исполняя обязанности начальника политбюро ЧК Телавского уезда Грузии, Цанава, 
носивший тогда фамилию Джанджгава, злоупотреблял служебным положением и, 
кроме того, похитил с применением оружия девушку. За эти преступления решением 
Особой комиссии при Президиуме Всегрузинского Центрального исполнительного 
комитета, утвержденным Президиумом ЦИК, Цанава был приговорен к заклю­
чению «в лагерях принудительных работ сроком на 5 лет со строгой изоляцией». 
Некоторое время Цанава содержался под стражей, но затем скрылся, в связи с чем 
в ноябре 1922 года был объявлен его розыск. Однако в июне 1923 года, в результате 
вмешательства Берия, Президиум Груз[инской] ЧК пересмотрел дело Джанджгава, 
неосновательно освободив его от ответственности.

Не ограничившись этим, Берия 23 июня 1923 года обратился с письмом в ЦКК 
Грузии, ходатайствуя о восстановлении Цанава в партии.

После того, как Цанава с помощью Берия избежал наказания за совершенные 
им преступления и был восстановлен в партии, он в 1925 году вновь вернулся на 
работу в ЧК.

После перехода Берия на партийную работу Цанава был переведен Берия сперва 
на советскую, а затем на партийную работу, занимая должности: заместителя народ­
ного комиссара совхозов Грузинской ССР, заместителя председателя Всесоюзного 
треста, заместителя председателя Комитета по субтропикам Наркомзема СССР, 
первого секретаря Потийского ГК КП(б) Грузии, начальника Колхидстроя, уполно­
моченного партсовконтроля по Грузинской ССР и т. д.

Из показаний самого Цанава видно, что он, состоя на службе в органах ЧК — 
ГПУ Грузии и в последующее время, поддерживал близкие отношения с Берия, 
Кобуловым, Гоглидзе и другими участниками заговорщической группы и, зная о 
ряде преступлений этих лиц, не только не сообщил об этом в партийные органы, но 
всячески это скрывал.

В 1938 году, когда Берия удалось пробраться на должность наркома внутренних 
дел СССР, им были вызваны из Грузии Цанава, который по его рекомендации в 
декабре 1938 года [был назначен] наркомом внутренних дел Белорусской ССР. Эту 
должность (переименованную затем в НКГБ, МГБ БССР) Цанава занимал до конца 
1951 г., т. е. в течение 13 лет.
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Все это время Цанава поддерживал тесные связи с Берия.
Допрошенный по поводу обстоятельств назначения Цанава на должность наркома 

внутренних дел Белоруссии соучастник Берия — Б. Кобулов показал:
«...В Москве, примерно в начале 1939 года, Джанджгава посетил меня на службе и 

сообщил, что его вызвал в Москву Берия и что он назначается наркомом внутренних дел 
Белорусской ССР; от него же я узнал, что он впредь будет носить фамилию своей мате­
ри — Цанава, якобы потому, что его старая фамилия затруднительна при произношении».

О личных отношениях Цанава с Берия бывший начальник охраны Берия аресто­
ванный Саркисов показал:

«Цанава бывал в гостях у Берия. Они были в хороших отношениях. Когда сын Цана­
ва со своим товарищем изнасиловали какую-то девушку, то Берия поручил однажды На- 
дарая: «Насчет сына Цанава напомните мне...» ...Цанава дружил и с Абакумовым В. С.».

Заняв должность наркома внутренних дел Белоруссии, Цанава всячески под­
черкивал свои особые отношения с Берия.

Об особых отношениях Цанава и Берия и оказываемой последним поддержке 
Цанава было широко известно в аппарате МГБ СССР. Один из сообщников Берия и 
Абакумова, ныне осужденный к расстрелу Шварцман Л. Л. при допросе 27 января 
1954 года показал:

«Не отличаясь деловыми качествами, Цанава по натуре большой самодур. Цанава 
сумел долго удержаться на руководящей работе только потому, что всюду афишировал 
свою близость к Берия».

В 1946 году при проверке работы Министерства государственной безопасности 
БССР были вскрыты грубейшие нарушения законности, обман, очковтирательство 
и сделаны выводы о необходимости снятия Цанава с работы.

Однако Цанава обратился за поддержкой к Берия и в результате этого был остав­
лен на прежней работе. По этому поводу свидетель Сотский П. С. показал:

«В 1946 году работу Министерства государственной безопасности БССР прове­
ряла бригада МГБ СССР... Тогда шли разговоры о снятии Цанава с работы. По этому 
поводу как-то в разговоре со мной Цанава сказал: «Чтобы меня снять, надо спросить 
Политбюро, во-первых, и Берия, во-вторых».

Уже будучи арестован, но не зная еще об аресте Берия, Цанава неоднократно 
обращался с заявлениями на имя Берия, рассчитывая получить от него, как и раньше, 
поддержку и помощь.

Так, в заявлении от 28 июля 1953 года Цанава, восхваляя Берия, писал: «За вы­
полнение Ваших указаний не пощажу себя».

Противопоставление Цанава органов МВД партийным органам

Будучи послан Берия в декабре 1938 года на работу в Белоруссию, Цанава, так 
же, как и Берия, проводил вражескую линию противопоставления органов МВД 
партийным органам.

Пользуясь поддержкой Берия, Цанава не допускал вмешательства партийных 
органов в деятельность органов государственной безопасности.

Цанава устанавливал слежку за теми партийными работниками, которые кри­
тиковали плохую работу органов государственной безопасности и отдельных плохо
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работающих сотрудников, собирал в отношении этих партийных работников лживые 
«компрометирующие» материалы.

Свидетель Калинин П. 3., депутат Верховного Совета СССР, министр совхозов 
БССР, по этому вопросу показал:

«Цанава проводил линию на обособление органов государственной безопасности от 
партийных органов. Даже в тех случаях, когда отдельных проштрафившихся чекистов 
наказывали партийные органы, Цанава вмешивался и добивался отмены таких решений. 
Если кто из партийных работников пытался критиковать работу органов государственной 
безопасности, Цанава немедленно обрушивался на этого работника, организовывал сбор 
провокационных материалов, а затем компрометировал его».

В показаниях свидетеля Калинина, а также бывшего секретаря Гродненского 
обкома партии Романова приведены факты запугивания со стороны Цанава пар­
тийных работников, выступавших с критикой работы органов государственной без­
опасности, а также организации Цанава особого наблюдения за такими партийными 
работниками.

Бывший секретарь Молодечненского областного комитета партии БССР, ныне 
первый заместитель председателя Совета министров БССР, депутат Верховного 
Совета СССР Климов И. Ф. показал:

«В 1945 году я отчитывался на бюро ЦК КП(б). Обстановка в области была трудная, 
действовали банды, партийно-советский актив терроризировался.

На бюро ЦК я позволил себе высказать некоторые замечания в адрес органов го­
сударственной безопасности. Я отметил, что плохо поставлена агентурно-оперативная 
работа в органах МГБ. Этого было достаточно, чтобы навлечь на себя гнев Цанава, 
который уже на Бюро ЦК обрушился на меня, заявив, «что ты вмешиваешься в это дело, 
занимайся агитационно-пропагандистской работой»...

В 1947 году начальником УМГБ Молодечненской области был назначен Мастицкий. 
Проработав полтора-два месяца, он зашел ко мне и сказал, что Цанава собирает на меня 
компрометирующие материалы.

М астицкий сказал, что он отказывается это делать, поскольку я являюсь секретарем 

обкома...
Тогда же я хотел доложить этот вопрос в ЦК, но Мастицкий уговорил меня не делать 

этого, так как он боялся за себя. Все же я доложил одному из секретарей ЦК КП(б)Б 
и просил его посоветовать, как же мне быть. Он посоветовал мне не поднимать этого 
вопроса, заявив, что мне не поверят, а за Цанава заступится Берия. Мастицкого же, как 
он мне сказал, могут посадить в тюрьму...

...Затем Цанава приказал Мастицкому установить слежку за моей женой».
По этому поводу Мастицкий выступил на общем собрании партийной органи­

зации МГБ БССР от 13 июля 1953 года, где он заявил:
«Работавший длительное время в МВД СССР Цанава, являвшийся очень близким 

к Берия, что он всегда и афишировал, в результате низкого уровня политической бди­
тельности в парторганизации насаждал вредные делу партии глубокие корни культа 
личности, подхалимства и безволия коллектива перед лицом его самодурства. В практике 
его работы: высосать из пальца, добыть материалы на того или иного человека с целью 
его компрометации —  имело место и в МГБ БССР. Малозначительный материал пре­
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вращался в серьезный, действительно компрометирующий материал. Непроверенный 
материал, но выгодный с точки зрения компрометации человека не считался обяза­
тельным для проверки. Если Цанава сказал, что этот человек ему неугодный, ищите на 
него материал. Если человек где-либо выступил и что-либо сказал против Цанава, этот 
человек нехорош только потому, что он не угодил Цанава.

...Я лично от Цанава имел заявление, что секретарь обкома в области, где я работал, 
якобы не любит органы МВД, и потому он ненадежный человек. Объективно разбираясь 
в этом вопросе, я как коммунист откровенно поговорил с секретарем обкома и узнал, 
что вся суть недоверия Цанава к нему сводилась к личной неприязни за его выступление 
на одном из расширенных заседаний бюро ЦК...»

Аналогичные факты сбора лживых «компрометирующих» материалов против 
партийных работников приведены в показаниях бывшего секретаря Барановичского 
обкома партии свидетеля Самутина В. Е., секретаря Молодечненского обкома партии 
Притыцкого С. О., свидетеля Левицкого, свидетеля Сотского и др.

Установлено, что Цанава применял провокационные методы с целью скомпро­
метировать приезжавших в Минск работников центральных органов. Так, свидетель 
Левицкий привел факт, имевший место в 1946 году, когда Цанава предложил ему 
участвовать в компрометации работников ЦК ВКП(б), прибывших в Минск для вы­
полнения специального задания.

Левицкий показал:
«Он (Цанава) предложил мне пригласить членов комиссии в местечко Курасовщина, 

где была дача Совета министров под названием «Белая дача» и подсобное хозяйство, 
организовать выпивку и прислать женщин, а он, Цанава, пришлет фотографа.

Я категорически отказался и заявил ему, что на это я не пойду.
Зная мстительность Цанава и опасаясь, что мое заявление будет расценено как 

клеветническое, я тогда официально никому об этом не заявил, однако я предупредил 
членов комиссии ЦК ВКП(б) тг. Зодионченко и Щербакова (каждого отдельно), чтобы 
они были осторожны, так как их собираются скомпрометировать».

Факты сбора клеветнических «компрометирующих» материалов на руководящих 
работников партийных органов подтвердили допрошенные в качестве свидетелей 
сотрудники органов государственной безопасности БССР.

Осмотром документов бывшего министра государственной безопасности БССР 
и показаниями сотрудников этого министерства установлено, что по приказу Цанава 
служебные и неслужебные разговоры многих руководящих работников партийных 
и советских организаций, в том числе министров БССР, депутатов Верховного Со­
вета СССР и БССР, подслушивались. О том, что подслушивание за руководящими 
партийными и советскими работниками проводилось только по инициативе Цанава, 
дали показания сотрудники бывшего Министерства государственной безопасности 
БССР, непосредственно исполнявшие такие распоряжения Цанава. В частности, 
свидетель Морозкин, показывая о фактах сбора «компрометирующих» материалов 
на секретарей обкомов, заявил:

«Как правило, давая подобные поручения, Цанава обязывал бросить все и зани­
маться только выполнением его поручений».
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В отношении отдельных руководящих работников велось также наружное на­
блюдение. Все сообщения и сводки о результатах наблюдения и подслушивания 
телефонных разговоров подшивались, и таким образом создавались «дела» на ру­
ководящих работников партийно-советских организаций.

Избиение и компрометация Цанава 
руководящих работников Белоруссии

Особую активность проявил Цанава в собирании лживых «компрометирующих» 
материалов на партийных работников Притыцкого С. О. и Левицкого П. А.

Притыцкий С. О. долгое время находился на подпольной партийной работе в 
Западной Белоруссии. В 1936 году во время судебного процесса над коммунистами 
в Виленском окружном суде Притыцкий стрелял в провокатора Стрельчука и сам 
был тяжело ранен, а затем по выздоровлении был приговорен польским фашистским 
судом к смертной казни, которая в последующем была заменена ему пожизненным 
заключением.

После воссоединения Западной Белоруссии с БССР Притыцкий был избран 
секретарем Гродненского обкома партии. В июле 1950 года на пятом пленуме Грод­
ненского обкома партии Притыцкий подверг критике слабую работу местных орга­
нов государственной безопасности, о чем начальник Гродненского УМГБ Фролов 
немедленно донес Цанава.

Получив такое сообщение, Цанава направил письмо в адрес секретаря ЦК КП 
Белоруссии, в котором приписал Притыцкому все случаи нарушения законности, 
имевшие место в отдельных районах Гродненской области. Он писал:

«Дальнейшее оставление области на этом уровне руководства будет еще более 
усугублять положение дела. Со своей стороны просил бы Вас о коренном укреплении 
руководства области».

Одновременно Цанава развил активную деятельность по собиранию так на­
зываемых «компрометирующих материалов» на Притыцкого: просматривались 
архивно-следственные дела на лиц, которые в прошлом находились на подпольной 
работе в Западной Белоруссии; были проверены все родственники как Притыцкого, 
так и его жены; от незаконно арестованного Анисова вымогались ложные показания 
для компрометации Притыцкого. Таким путем за короткое время было создано «дело 
о Притыцком», содержащее более 400 листов. Располагая данными, характеризую­
щими Притыцкого только с положительной стороны, Цанава 27 ноября 1950 года 
представил в КК КП(б) Белоруссии вторую докладную записку, в которой, вопреки 
собранным фактам и материалам, возводил клевету на Притыцкого. В результате 
таких вражеских происков со стороны Цанава Притыцкий был освобожден от рабо­
ты и только после разоблачения Берия и его сообщников вновь избран секретарем 
областного комитета партии. (

Аналогичными провокационными методами Цанава действовал против секретаря 
областного комитета партии Левицкого П. А., который еще до Отечественной войны 
имел столкновения с Цанава, проявляя партийную принципиальность и противо­
действуя незаконным распоряжениям Цанава.
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В 1944 году Левицкий был назначен первым заместителем председателя Совета 
министров БССР.

Видя в Левицком человека, противодействующего его вражеским замыслам, 
Цанава сфальсифицировал на Левицкого компрометирующие материалы, предста­
вил эти сфальсифицированные материалы в директивные органы и добился того, 
что Левицкий был снят с руководящей работы. Для фальсификации клеветнических 
материалов против Левицкого Цанава прибег к помощи других соучастников Берия, 
и в частности Меркулова. Таким путем Цанава были получены так называемые 
«собственноручные» показания арестованного Васильева П. П., работавшего в 
1941-1942 гг. лектором Алтайского краевого комитета партии и якобы установившего 
там антисоветскую связь с Левицким, являвшимся в то время одним из секретарей 
Алтайского краевого комитета партии.

«Собственноручные» показания Васильева датированы 4 декабря 1944 года и за­
верены подписью заместителя] нач[альника] след[ственной] части по особо важным 
делам МТБ СССР Родоса. Как установлено в настоящее время, Родос являлся одним 
из наиболее опытных фальсификаторов следственных дел, которому Берия и Кобу- 
лов поручали, в частности, фальсификацию дел в отношении Постышева, Чубаря, 
Мерецкова, Ванникова и других. На допросах Родос зверски избивал арестованных.

Будучи допрошен в 1955 году, Васильев показал, что в конце ноября 1944 года 
его доставили в Москву и поместили во внутреннюю тюрьму НКГБ СССР, где он и 
содержался до 22 апреля 1948 года. Как показал Васильев, он неоднократно вызывался 
на допросы Родосом, который требовал от него дать показания об антисоветских свя­
зях с работниками Алтайского краевого комитета партии, и в частности с Левицким.

Васильев показал:
«Вскоре после водворения меня в тюрьму Родос потребовал, чтобы я написал 

собственноручные показания о моих антисоветских связях с Левицким и другими ра­
ботниками крайкома. Я отказался исполнить это, заявив, что в антисоветских связях с 
Левицким и другими не состоял. Тогда Родос заявил, что он заставит меня дать угодные 
ему показания... В конечном итоге я согласился дать любые показания и действительно 
под диктовку Родоса написал собственноручные показания.

Все написанное в отношении антисоветских высказываний Левицкого является 
вымыслом и написано было мною в результате репрессий в отношении меня со сто­
роны заместителя] нач[альника] следственной] части МТБ СССР Родоса. Никаких 
высказываний антисоветского характера от Левицкого я не слышал».

На вопрос, почему Родос стал требовать от него показаний о Левицком, Васильев 
ответил:

«По моему мнению, этот вопрос возник в связи с заинтересованностью сотрудников 
МГБ в компрометации Левицкого, но конкретно этого я не знаю».

После того, как от Васильева были получены ложные показания на Левицкого, 
враг народа Меркулов, направив Цанава выписку из так называемых «собственно­
ручных показаний» Васильева, писал:

«По Вашей просьбе направляю для сведения выписку из собственноручных по­
казаний заключенного Васильева от 4.XII.1944 года в отношении Левицкого Петра 
Адамовича».
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Представленные Цанава в директивные органы ложные показания Васильева 
о Левицком послужили основанием для снятия Левицкого с руководящей работы.

Вражеская деятельность Цанава, кроме компрометации руководящих партийных 
и советских работников на основании ложных сфальсифицированных материалов, 
выражалась и в том, что он собирал клеветнические и провокационные материалы в 
отношении видных представителей белорусской интеллигенции, деятелей культуры, 
науки и искусства.

Весь период пребывания Цанава в Белоруссии такие материалы собирались на 
писателей Якуба Колас, Янко Купала, П. Бровко, П. Глебко, А. Кулешева, М. Лунь- 
кова и других. «Дело» в отношении этих писателей состояло из нескольких томов 
и именовалось «фашисты».

В докладной записке, направленной в конце 1938 года Берия и Кобулову, Цанава 
писал:

«Центральными фигурами националистической фашистской организации в Бело­
руссии в настоящее время являются: Якуб Колас и Янко Купала».

Только после увольнения Цанава из органов МТБ в 1952 году сбор клеветни­
ческих и провокационных материалов на этих выдающихся писателей Белоруссии 
был прекращен, а многотомная разработка сдана в архив.

Так же, как и другие участники заговорщической группы Берия, Цанава проводил 
преступную практику избиения кадров честных партийных и советских работников 
путем фальсификации следственных дел.

Установлено, что под руководством Цанава был сфальсифицирован ряд дел на 
руководящих партийно-советских работников, в результате чего честные советские 
люди были необоснованно осуждены и длительное время незаконно содержались 
под стражей, а некоторые из них умерли в тюрьмах и лагерях. Ниже приводятся 
отдельные из этих дел.

I

В 1938 году по сфальсифицированным НКГБ БССР материалам были арестова­
ны и привлечены к уголовной ответственности за участие в контрреволюционной 
организации и за вредительство: Ананьев А. А., секретарь ЦК КП(б)Б, член КПСС с 
1921 года; Стакун М. О., бывший председатель ЦИК БССР, член партии с 1912 года; 
Потапейко В. Д., начальник управления но делам искусств при СНК БССР, член пар­
тии с 1926 года; Пивоваров В. И., нарком просвещения БССР, член партии с 1931 года; 
Романов С. М , председатель оргкомитета Президиума Верховного Совета БССР по 
Полесской области, член партии с 1918 года; Левин, секретарь Мозырского райкома 
КП(б) Белоруссии, член партии с 1917 года, и ряд других лиц.

Установлено, что арестованные в результате применения к ним незаконных ме­
тодов дали на предварительном следствии ложные показания с признанием своей 
вины в контрреволюционных преступлениях. Эти показания были получены путем 
избиений и пыток, и в последующем все арестованные от своих показаний отказа­
лись. 11 февраля 1939 года в камере, где содержался арестованный Ананьев, было 
обнаружено письмо, написанное им. В этом письме Ананьев, решив покончить жизнь 
самоубийством, писал:
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«Я, Ананьев А. А., честный коммунист великой партии Ленина —  Сталина, никогда 
не принадлежал и не был участником контрреволюционных фашистских, троцкистских 
и антисоветских организаций...

Говорить, не делая преступлений, правду невозможно, а говорить о невиновности—  
считают продолжением вражеской борьбы со следствием. С целью самосохранения 
и дабы получить возможность писать в Москву о своей невиновности я вынужденно 
давал и даю показания неправдивые и вымышленные...

Я не заслужил, чтобы ко мне применялись методы обработки, необходимые для 
врагов. Я не заслужил, чтобы топталось человеческое достоинство... Правде о моей не­
виновности не верят, говорить неправду —  больше не могу и страдать без вины —  не 
хочу. Жизнь кончаю... Моей правде не поверили, а неправда привела меня к клевете 
на себя и людей.

Я был честным и честным умру. Прощай великая партия Ленина —  Сталина и 
великая Советская страна. Прощай дочь».

Цанава, как об этом свидетельствуют материалы, участвовал в допросах Ананье­
ва, Пивоварова и других, проводил очную ставку между Ананьевым и Козаченок и 
знал, что большая часть обвиняемых по этому делу отказалась от своих показаний, 
заявив, что они вынуждены были признать себя виновными и оговорить других 
лиц, так как на следствии их избивали. 17 мая 1939 г. Цанава, заведомо зная о том, 
что дело по обвинению Ананьева и других сфальсифицировано, утвердил обвини­
тельное заключение по этому делу, после чего дело было направлено в Военную 
коллегию Верховного суда СССР. В судебном заседании 27-29 мая 1940 года все 
подсудимые не признали себя виновными в предъявленном им обвинении и за­
явили, что их показания на предварительном следствии были вымышленные, что 
они ложно оговорили себя и других лиц, что ложные показания ими были даны в 
результате избиений и пыток.

Военная коллегия вынесла приговор, согласно которому было оправдано шесть 
человек; четырем подсудимым обвинение было переквалифицировано на должност­
ные преступления, а подсудимые Ананьев, Пивоваров, Левин, Петров, Козаченок 
признаны виновными в контрреволюционных преступлениях и осуждены к разным 
мерам уголовного наказания, на срок от 10 до 20 лет.

Получив дело с приговором Военной коллегии Верховного суда СССР, Цанава не 
освободил из тюрьмы лиц, оправданных Военной коллегией Верховного суда, а опро­
тестовал приговор на имя Берия, причем в письме, адресованном Берия, утверждал, 
что «арестованные являются активными участниками антисоветской организации».

Письмо Цанава было направлено Берия в Прокуратуру СССР, которая отказала в 
принесении протеста по делу. После этого враги народа Меркулов, Кобулов дважды 
входили с представлениями об опротестовании оправдательного приговора, но Пле­
нум Верховного суда СССР отказал им в этом и 25 марта 1943 года вынес частное 
постановление, в котором указывалось:

«Довести до сведения соответствующих органов, что оправдательный приговор 
Военной коллегии, вынесенный еще 25 мая 1940 года, до сих пор не приведен в ис­
полнение и что лица, подлежащие по приговору освобождению, до сих пор находятся 
под стражей».
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Оправданный Верховным судом СССР бывший председатель ЦИК БССР, член 
КПСС 1912 года М. О. Стакун в своей жалобе от 12 сентября 1942 года писал:

«Приговором суда я оправдан, но, несмотря на это, до сих пор продолжаю сидеть 
в тюрьме, несмотря на то что со дня оправдания, т. е. с 9 мая 1940 года, прошло уже 
более 2 лет и 2-х месяцев».

23 апреля 1943 года Стакун умер в тюрьме с оправдательным приговором.
Остальные лица, вопреки оправдательному приговору Верховного суда СССР, 

по постановлению Особого совещания при НКГБ СССР были заключены в испра­
вительно-трудовые лагеря.

В результате Стакун, Ананьев, Пивоваров, Потапейко, Козаченок, Сачивко умерли 
в тюрьмах и лагерях, а остальные незаконно осужденные длительное время необо­
снованно содержались под стражей.

Определением Военной коллегии Верховного суда СССР от 25 декабря 1954 года 
уголовное дело по обвинению Ананьева А. А. и других производством прекращено 
за отсутствием состава преступления в действиях всех этих лиц.

II

В связи с делом Ананьева и других Цанава, по непроверенным и противоречивым 
показаниям некоторых из арестованных, арестовал Ковалева А. Ф., председателя 
оргкомитета Президиума Верховного Совета БССР по Минской области, бывшего 
председателя Совета народных комиссаров БССР, члена КПСС с 1926 года.

Ковалев являлся депутатом Верховного Совета СССР, однако санкция на его 
арест у Президиума Верховного Совета СССР испрошена не была.

О том, при каких обстоятельствах он был арестован и как велось следствие по 
его делу, Ковалев показал:

«25 января 1939 года я был арестован органами НКГБ БССР, ордер на мой арест 
подписал Цанава. Меня посадили в подвал, в одиночку. Сначала я считал, что произо­
шло какое-то недоразумение, поскольку никаких преступлений я не совершал. Меня 
вызвали на допрос начальник следчасти наркомата Сотиков и следователи Лебедев и 
Исаев. Начались издевательства. Меня ругали самой отборной матерщиной. Сотиков 
плюнул мне в лицо. Исаев рвал у меня на голове волосы, требуя дать показания о вра­
жеской деятельности.

...Конкретных обвинений мне не предъявляли, допросы длились целыми ночами, 
меня допрашивали всю ночь, а днем не давали спать. Я дошел до полного изнурения. 
Один раз не выпускали меня с допроса девять суток. Когда и при этих издевательствах 
я не дал им нужных показаний, мне устроили стойку. Возле меня смеялись люди, а я 
стоял, длилось это около 7 суток. У меня отекли ноги...

Вот в таком виде —  опухший, изнуренный —  я был приведен в кабинет Цанава. 
Цанава стал спрашивать: «Почему не признаетесь? Вы, безусловно, враг, у  нас есть 
материалы. Будете давать показания». Я тогда сказал ему: «Гражданин нарком, я честнее 
вас, я никого не мучил, как делаете это вы». Цанава закричал: «Мы тебя в порошок со­
трем», на что я ответил, что я в вашей власти, что вы уже изуродовали меня, и показал 
ему опухшие ноги. Тогда ввели бывшего наркома просвещения БССР Пивоварова и 
сделали нечто вроде очной ставки. Сначала я его не узнал, он представлял из себя
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скелет. Пивоваров показал, что я якобы давал ему указание засорять белорусский сло­
варь русскими словами и что я медленно строил школы. После очной ставки Цанава 
приказал: «Уведите его и допросите, как полагается». И за меня снова взялись. Мне 
не давали спать, сажали в подвал, помещали в камеру, где не было нар, а на полу было 
сыро —  с потолка капала вода. От меня требовали показания о вражеской деятельности 
Захарова —  заместителя председателя СНК БССР и Забела —  наркома коммунального 
хозяйства. Я  ответил им, что знаю их как честных работников.

...Только 7 апреля 1942 года в Тобольске я был освобожден из тюрьмы. Я был 
полностью реабилитирован. Меня приняли М. И. Калинин, Горкин, мне возвратили 
мандат депутата Верховного Совета СССР, вернули партийный билет».

III

11 января 1939 года по указанию Цанава был арестован член КПСС с 1921 года 
Федоров С. С., длительное время работавший вместе с секретарем ЦК ВЛКСМ Коса­
ревым в комсомольских органах и в Коммунистическом интернационале молодежи.

Никаких материалов, свидетельствующих о совершении Федоровым каких-либо 
преступлений, в НКВД БССР не было. Следствием по делу Федорова руководил 
лично Цанава. О том, как велось следствие по его делу, Федоров показал:

«Я подвергался систематическим избиениям. Особенно сильно и неоднократно 
меня избивал следователь Лебедев. Он бил меня прессом по голове, порол пряжкой по 
спине, ягодицам, сшибал ногой с табуретки, бил и кулаками. Бил меня также несколько 
раз Киселев. Он, в частности, помогал Лебедеву пороть меня ремнем с пряжкой, бил 
он меня сам кулаком по голове и спине.

...Как правило, меня держали в кабинете у следователя до 5 часов утра. Следователи 
при этом менялись, и фактически допросов не было, кроме требований признаваться в 
каких-то преступлениях. Затем в 5 часов утра меня отводили в камеру, а в 6 часов был 
подъем, после чего спать не разрешалось. К вечеру снова вызывали, и опять я находился 
в кабинете следователя до утра...

Цанава при вызовах меня в служебный кабинет сам меня лично не бил, но посто­
янно оскорблял меня, требовал дать «признательные» показания, прямо говорил, что 
если я не дам показаний о вербовке меня иностранной разведкой, то отошлет меня к 
следователям, и что меня снова будут бить. Он говорил: «Ты у меня в могилу все разно 
уйдешь», «Я заставлю тебя дать показания, разоружиться...»

...Однажды ночью при вызове меня в тюрьме в присутствии Киселева Цанава 
спросил Киселева: «Ну что, дает показания?» Киселев ответил: «Дает чепуху, показы­
вает, что Косарев его завербовал, но не говорит в какую организацию». Тогда Цанава 
развернулся, ударил меня кулаком по лицу и сказал: «Расскажешь, в какую организацию 
завербовали». После этого Цанава обратился к Киселеву и сказал: «Бейте до тех пор, 
пока все не расскажет». После этого Цанава из кабинета следователя ушел».

Об избиении его на следствии Федоров сообщал в жалобе на имя прокурора 
СССР. Эта жалоба была направлена по адресу 10.1.1940 года оперуполномоченным 
Черновым А. Ф., который приложил к ней и свое заявление об известных ему фактах 
нарушения соцзаконности в НКВД БССР. Чернов писал:
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«Работая в аппарате особоуполномоченного НКВД БССР, до получения заявления от 
с[ледственно-]з[аключенного] Федорова, приложенного здесь, я ясно себе представлял, 
что практиковавшиеся в 1937 году в НКВД методы допроса с применением избиений 
есть грубое нарушение УПК и в целом советского законодательства (в подтверждение 
чего памятовал ст. ст. 136 УПК, 115 УК и др.). Но вот, к моему удивлению, я случайно 
узнал, что не только в 1937-1938 гг., а в июне 1939 года повторяются подобные факты 
и притом в аппарате особоуполномоченного».

Свидетель Рогол А. Б. показал, что за пересылку жалобы Федорова Чернов 
сначала был «проработан» как пособник врагу, а затем приказом № 128 от 18 марта 
1940 года, подписанным Цанава, уволен из органов НКВД.

Узнав о том, что Федоров в прошлом работник КИМа и некоторое время общался 
по работе с выдающимся деятелем международного коммунистического движения 
Георгием Димитровым, Цанава стал домогаться от Федорова клеветнических по­
казаний на Г. М. Димитрова.

По этому вопросу Федоров показал:
«В один из вызовов меня к себе в кабинет Цанава предупредил меня, чтобы я не 

спешил с ответом на вопрос, который он мне поставит. Этот допрос был в субботу, и 
Цанава предупредил меня, что ответ я должен ему дать в понедельник.

Далее Цанава сказал: «Ты верь мне, у меня большие связи в центре. Я сохраню 
тебе жизнь». И дальше Цанава предложил мне дать показания на Димитрова. Я сразу 
же сказал: «Какие могут быть показания?», но он меня прервал, еще раз предупредил 
не торопиться и отправил в камеру.

В понедельник Цанава вызвал меня и спросил, что я могу показать о Димитрове. 
Я сказал, что никаких показаний на Димитрова дать не могу, так как не знаю ни о какой 
его вражеской деятельности. Цанава продолжал требовать от меня показания, заявив: 
«Ты понимаешь, как для нас важен выход на Москву», но я снова ответил отказом, 
после чего Цанава начал меня ругать, оскорблять, а затем отправил снова в камеру».

Добившись с помощью преступных методов допроса от Федорова ложных «при­
знаний» в государственных преступлениях и клеветнического оговора Косарева А. В., 
Цанава утвердил обвинительное заключение и направил дело на рассмотрение в Особое 
совещание, постановлением которого Федоров и был заключен в ИТЛ сроком на 5 лет.

Это наказание Федоров отбыл, и только в 1954 году необоснованное постановле­
ние Особого совещания было отменено, а Федоров С. С. полностью реабилитирован.

IV

10 февраля 1950 года по приказанию Цанава был арестован сотрудник редакции 
газеты «Советский крестьянин», член КПСС с 1926 года Анисов С. Г. Арестован 
Анисов был незаконно, так как материалов, которые свидетельствовали бы о со­
вершении Анисовым каких-либо преступлений, в МГБ БССР не было. Однако по 
имевшимся в МГБ БССР материалам Цанава было известно, что Анисов, находясь 
на подпольной работа в Западной Белоруссии, поддерживал связь с подполыциками- 
коммунистами Притыцким и Самутиным, работавшими к моменту ареста Анисова 
секретарями Гродненского и Барановичского обкомов партии.
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Арестовав Анисова, Цанава добивался от него ложных показаний в отношении 
Притыцкого и Самутина. Как показал Анисов, его допрашивали также о взаимоотно­
шениях с председателем Совета министров БССР т. Пономаренко П. К. Не добившись 
от Анисова нужных ему для компрометации партийных работников показаний и не 
имея доказательств вины Анисова, Цанава направил дело Анисова на Особое сове­
щание, постановлением которого Анисов был заключен в исправительно-трудовой 
лагерь сроком на 5 лет.

Определением Военной коллегии Верховного суда СССР 26 сентября 1954 года 
постановление Особого совещания по делу Анисова отменено, и он полностью 
реабилитирован.

V

По указанию Цанава 16 января 1951 года был арестован министр просвещения 
БССР, депутат Верховного Совета СССР, член КПСС с 1917 года Саевич П. В., за 
которым предварительно была установлена слежка. Вопреки требованиям ст. 52 
Конституции СССР, не было испрошено согласие Президиума Верховного Совета 
СССР на арест Саевича.

Постановление и ордер на арест Саевича были подписаны лично Цанава.
Установлено, что Цанава стало известно о критике со стороны Саевича в адрес 

Гродненского управления МГБ, после чего Цанава стал собирать архивные доку­
менты об отдельных политических ошибках Саевича в прошлом и о проявлении им 
либерализма в отношении отдельных троцкистов, за что Саевич имел партийное 
взыскание и чего он никогда не скрывал от партии.

Собрав эти материалы, Цанава 27 ноября 1950 года представил в ЦК Компар­
тии Белоруссии докладную записку, назвав в ней Саевича «скрытым троцкистом», 
который, как писал Цанава, «на протяжении всего периода его нахождения в рядах 
ВКП(б)... проводил антипартийную работу».

Вскоре после этого Саевич был арестован. Следствие по делу Саевича велось под 
непосредственным руководством Цанава с применением незаконных методов: ночных 
и так называемых «конвейерных» допросов. Таким путем от Саевича были полу­
чены ложные показания с признанием вины в контрреволюционных преступлениях.

На основании этих сфальсифицированных материалов Саевич был осужден 
Военным трибуналом к 25 годам заключения в ИТЛ, но в последующем приговор 
Военного трибунала был отменен и дело возвращено на доследование.

5 августа 1954 года дело по обвинению Саевича прекращено производством за 
отсутствием в его действиях состава преступления. В результате вражеской деятель­
ности Цанава Саевич незаконно содержался под стражей более трех лет.

VI

3 мая 1950 года Цанава арестовал заместителя директора Минского педагогиче­
ского института иностранных языков, члена КПСС с 1929 года Каминского Л. И. и 
его жену Каминскую 3. П. До ареста Каминских за ними была установлена слежка, 
а их телефонные разговоры подслушивались.
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Не собрав, несмотря на все эти меры, никаких материалов, изобличавших Ка­
минских в совершении преступлений, Цанава тем не менее арестовал Каминского 
и его жену за измену Родине и проведение антисоветской агитации.

Об особой заинтересованности Цанава в осуждении Каминских свидетельствует 
тот факт, что когда в ноябре 1951 года он был назначен замминистра госбезопас­
ности СССР и одновременно начальником 2-го Главного управления МГБ СССР, 
арестованных этапировали в Москву.

Свидетель Гласов С. М. о Каминском и причинах его ареста показал:
«Я хорошо знал Каминского Л. И. Каминский работал секретарем Кагановичского 

райкома партии, а затем товарищ Пономаренко выдвинул его в аппарат ЦК КПБ на 
должность зав[едущего] особым сектором.

Каминского я знал как честного работника. После возвращения Каминского из 
Америки, куда он посылался по линии Министерства иностранных дел, Цанава аре­
стовал его, была арестована и жена Каминского. Впоследствии дело Каминского было 
прекращено, но Каминский заболел, у него расстройство психики».

Дело по обвинению Каминских было прекращено Прокуратурой СССР 31 июля 
1952 г. Таким образом, Каминские необоснованно содержались в тюрьме более двух лет.

VII

Цанава при отсутствии компрометирующих материалов незаконно арестовал 
23 августа 1951 года секретаря Гомельского обкома КП(б), члена партии с 1937 года 
Демченко А. Н. Перед этим в июле — августе 1951 года, когда Демченко проживал 
в Минске в гостинице «Белоруссия», по приказанию Цанава телефон номера го­
стиницы, где жил Демченко с женой, был подключен для подслушивания. Сводки 
давались лично Цанава и нигде не регистрировались. Также подслушивались раз­
говоры Демченко с его женой в номере гостиницы.

Дело по обвинению Демченко определением Военного трибунала войск МВД 
Белорусского военного округа прекращено за отсутствием в действиях Демченко 
состава преступления. По вине Цанава Демченко незаконно содержался под стражей 
более года.

Следствием установлено, что при расследовании дел о государственных пре­
ступлениях в МГБ БССР, в бытность Цанава министром, применялись строжайше 
запрещенные советским законодательством преступные методы, длительные ноч­
ные допросы и «конвейерные допросы», в результате чего арестованные неделями 
оставались без сна, избиения, пытки. Избиения арестованных производились, как 
правило, по указаниям Цанава, причем в ряде случаев Цанава лично избивал аре­
стованных. По этому поводу многочисленные показания дали следователи органов 
государственной безопасности БССР, работавшие там в бытность Цанава министром. 
Так, свидетель Киселев И. Т. показал:

«...В тюрьме Цанава заходил в кабинеты, где следователи допрашивали арестован­
ных, и сам лично бил арестованных».

Свидетель Парахневич В. Ф. показал, что в августе 1944 года он был вызван 
Цанава, которому в присутствии начследчасти Хвата докладывал дело по обвинению
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арестованной Геринг Е. Ф., которая отрицала принадлежность к агентуре немецких 
разведывательных органов.

Далее Парахневич показал:
«Цанава оскорблял меня разными недостойными словами и заявил: «Ты плохой 

следователь, ты не можешь разоблачить»... После этого Цанава спросил: «Ты бьешь 
арестованных?»

Этот вопрос наркома меня просто ошеломил, я ответил, что нет, что нарушениями 
социалистической законности я не занимаюсь. На этот мой ответ Цанава искусственно 
рассмеялся, развалившись в своем кресле, и, обращаясь к Федорову и Хвату, сказал: 
«Слышите, он не бьет. Какой же ты следователь, а еще гвардеец ...»

Цанава после этого сказал, обращаясь ко мне: «Иди, и чтобы через два часа Геринг 
созналась».

Установлено, что Цанава отказывался освобождать лиц, оправданных судом, а 
в отнош ении судей, выносивш их оправдательные приговоры, или прокуроров, пре­
кращавших отдельные сфальсифицированные работниками органов госбезопасности  
дела, собирал ложные компрометирующие материалы, добиваясь ареста прокуроров 
и судей. Цанава запретил пускать прокуроров во внутреннюю тюрьму МГБ БССР.

VIII. Дезинформация

Маскируя свою вражескую деятельность, Цанава принимал меры к тому, чтобы 
создать видимость активной работы органов государственной безопасности по вскры­
тию вражеской агентуры. С этой целью он устраивал провокации против советских 
граждан, фальсифицировал «доказательства» и добивался осуж дения невиновных, 
после чего доносил об «умело проведенных операциях» по разоблачению «вражеских 
элементов». В  этом отношении характерным является дело по обвинению Турок А. Б.

Турок, будучи на фронте в звании младшего лейтенанта, попал в 1942 году в 
плен к немцам и содержался в разных лагерях на территории Германии до  прихода 
американских войск.

В американской зоне оккупации Германии Турок перед освобож дением из лагеря 
был допрош ен американским офицером.

Прибыв осенью  1945 года по репатриации в Советский Сою з, Турок работал 
председателем колхоза «Звезда» Лоевского района Гомельской области.

С ведома Цанава весной 1948 года к Турок под видом представителя амери­
канской разведки был послан агент органов МГБ «Полтавский», который трижды  
встречался с Турок, и путем шантажа вымогал у  него ш пионские сведения якобы 
для передачи американцам.

При третьей встрече «Полтавский» под угрозой оружия заставил Турок написать 
письмо на имя американского лейтенанта Дж онса, причем фамилию американца 
подсказал агент «Полтавский».

В переданной агенту «Полтавскому» записке Турок писал о количестве продук­
тов, полученных колхозниками на трудодни, и о том, что «посевная идет хорошо, 
колхозники работают хорошо, насчет предприятий города Гомеля ничего неизвестно».

30 мая 1948 года по устном у приказанию Цанава Турок был арестован.
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После ареста Турок 8 июня 1948 года за подписью Цанава в адрес секретаря 
КП Белоруссии и председателя Совета министров БССР было послано донесение, 
в котором указывалось:

«Министерством государственной безопасности БССР в результате проведенной 
агентурной комбинации 30 мая с. г. арестован и разоблачен «как агент американской 
разведки Турок А. Б.».

В целях обмана суда в обвинительном заключении по делу Турок было указано, 
что он встречался три раза с агентом американской разведки, которому якобы передал 
донесения. Также в целях обмана суда было вынесено постановление о выделении 
материалов на Карупнина-Колосова (так рекомендовал себя агент «Полтавский» при 
встречах с Турок) и направлении этих материалов в МТБ Гомельской области «для 
розыска и принятия оперативных мер».

В результате таких преступных комбинаций Турок был предан суду и осужден 
к заключению в ИТЛ сроком на 25 лет.

1 декабря 1953 года дело по обвинению Турок производством прекращено, 
а осужденный необоснованно и более пяти с половиной лет содержавшийся под 
стражей Турок освобожден.

IX

Установлено, что Цанава систематически прибегал к обману партийных и совет­
ских органов, для того чтобы скрыть провалы в работе органов госбезопасности БССР.

Так, в начале Отечественной войны органами госбезопасности Белоруссии не 
было вывезено в тыловые области СССР большое количество секретных и совер­
шенно секретных документов, которые попали в руки врага и в 1944-1945 гг. были 
обнаружены на территории Польши, Германии в помещениях, где размещалось 
гестапо, а некоторые документы оказались даже на территории Франции.

Как показал свидетель Васильев, Данава никаких мер к эвакуации этих доку­
ментов не принимал. После Отечественной войны факты утери документов были 
выявлены, о чем составлены акты по каждому областному управлению МГБ. Однако 
Цанава сфальсифицировал сводный акт, вычеркнув данные об утере документов и 
скрыв от партийных органов, что большое количество секретных документов по­
пало в руки врага.

Обманывая центральные органы, Цанава 11 июля 1946 года доносил:
«Произведенной документальной ревизией установлено, что действовавшие до 

войны личные дела агентурно-осведомительной сети, агентурные разработки и архив­
ный фонд МГБ СССР в начале Отечественной войны были полностью эвакуированы в 
тылы Советского Союза... Только незначительная часть оперативных документов МГБ 
областей и районов БССР, подвергшихся нападению немцев в первые дни войны, в связи 
с угрозой захвата их противником, была уничтожена путем сожжения».

Массовые аресты

Цанава постоянно требовал от подчиненных ему начальников УМГБ производить 
больше арестов. В результате требований Цанава о большом количестве арестов де­
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ятельность оперативных работников органов госбезопасности направлялась именно 
на то, чтобы арестовывать как можно больш е людей.

Насаждавшаяся Цанава преступная практика погони за большим количеством 
арестов, независимо от того, насколько обоснованы эти аресты, приводила к тому, что 
многие граждане арестовывались по непроверенным и несоответствующим действи­
тельности материалам и длительное время необоснованно содержались под стражей.

В декабре 1944 года и в начале января 1945 года приехавшие в Минск по заданию  
Берия враги народа Кобулов и Влодзимирский при активном участии Цанава, под 
предлогом изъятия антисоветских элементов, организовали в БССР операцию по 
массовому аресту граждан, проживавших на оккупированной немцами территории.

М ногочисленными свидетельскими показаниями установлено, что Цанава и 
Кобулов вместо организации изъятия активных пособников немецким оккупантам и 
других преступников ориентировали оперативных работников на то, чтобы арестовать 
как можно больш е граждан, не вдаваясь в сущ ество имевшихся в отношении них 
компрометирующих материалов. Начальникам отдельных управлений МГБ давались 
так называемые «контрольные цифры» и «лимиты» на аресты.

Арестовав несколько тысяч человек, Цанава обратился к Берия с просьбой, чтобы 
часть арестованных была направлена в лагери без проведения следствия в БССР.

Установлено, что 4838 арестованных были направлены в Свердловскую и Ки­
ровскую области, Красноярский край и Коми АССР, где и велось следствие в течение
1945 -1947  годов. В результате из 4838 человек арестованных было осуж дено 3022  
человека, около 300 человек умерли и 1484 человека были освобождены  из-под стра­
жи за прекращением дел. Большое количество граждан было освобож дено также во 
время следствия в областных управлениях МГБ БССР.

*  *  *

Следствием установлены многочисленные факты корыстных злоупотреблений  
и морального разложения Цанава.

В числе корыстных злоупотреблений Цанава необходимо указать на опубликова­
ние им в 1 9 4 9 -5 0 -5 1  годах под своим авторством книги «Всенародная партизанская 
война в Белоруссии против фашистских захватчиков», фактически написанной под­
чиненными ему сотрудниками МГБ БССР. За эту книгу Цанава получил гонорар в 
сумме 400  тыс. рублей. М еж ду тем вся книга была написана сотрудниками МГБ 
БССР —  М орозко, Деревянко и др., а присвоивший себе авторство книги Цанава 
фактически не написал в этой книге ни одной страницы.

Руководитель особой  следственной группы
пом[ощник] генерального прокурора СССР [п.п.] Н. Преображенский

Помощ ник генерального прокурора СССР
по особы м поручениям [п.п.] Л. Смирнов

10 октября 1955 г.
К №  187лс

РГАСПИ. Ф. 17. Оп. 171. Д. 476. Л. 204-228. Подлинник. Машинопись.
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№1.192
Постановление Президиума ЦК КПСС от 14 октября 1955 г. 

об опубликовании в грузинских газетах сообщения об итогах 
судебного процесса над А. Н. Рапава, Н. М. Рухадзе, Ш. О. Церетели, 

К. С. Савицкого, Н. А. Кримяна, А. С. Хазана, Г. И. Парамонова
и С. Н. Надарая

Строго секретно

Товарищ, получающий конспиративные документы, не м о­
ж ет ни передавать, ни знакомить с ними кого бы то ни было, 
если нет на то специальной оговорки ЦК.

Копировка указанных документов и делание выписок из них 
категорически воспрещается.

Отметка и дат а ознакомления делается на каж дом доку­
менте лично товарищем, которому документ адресован, и за  
его личной подписью.

Подлежит возврату не позже
чем в 7-дневный срок в Канцелярию Президиума ЦК КПСС

Пролетарии всех стран, соединяйтесь!

Коммунистическая Партия Советского Союза,
ЦЕНТРАЛЬНЫЙ КОМИТЕТ

№ П163/15 Тт. Волину, Руденко.
22.1Х.1955 Г.

Выписка из протокола № 163 заседания Президиума ЦК от 14 октября 1955 г.

06 опубликовании в грузинских газетах сообщения об 
итогах судебного процесса по уголовному делу по обвинению 

Рапава, Рухадзе, Церетели и др.
Принять предложение председателя Верховного суда СССР т. Волина и гене­

рального прокурора СССР т. Руденко, изложенное в записке от 29 сентября 1955 г. 
к № 179лс.

СЕКРЕТАРЬ ЦК

РГАСПИ. Ф. 17. Оп. 171. Д. 476. Л. 229. Копия. Машинопись.
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№ 1.193
Письмо К. Е. Ворошилову от 30 марта 1956 г. 

от заключенного Р. А. Маркарян
Разослать членам и кандидатам в члены 
Президиума ЦК КПСС, секретарям ЦК КПСС и 
т. Руденко Р. А.
9/IV.56 г. [п.п.] К. Ворошилов

Копия
Секретно

Лично

Председателю Президиума 
Верховного Совета Союза ССР 
гражданину Ворошилову К. Е.

от заключенного 
Маркарян Рубена Амбарцумовича, 

числ[ящегося] за Верховным судом СССР

Заявление

Прошу извинения за то, что отрываю Вас своим заявлением от важных государ­
ственных дел. Я бы не беспокоил Вас, если бы не несправедливое отношение ко мне со 
стороны следственных органов. Уверен, что Вы поинтересуетесь моим делом и моей 
личностью и ради соблюдения советских законов не позволите, чтобы по фантазии 
следователей и явно необоснованным и клеветническим материалам меня расстреляли 
как врага советского народа, интересы которого я защищал с 1918 г., с юношеских лет.

Главная военная прокуратура арестовала меня в начале 1955 г. и предъявила 
обвинение как участнику «заговорщицкой группы Берия — Багирова». Не имея 
ни прямых, ни косвенных улик к привлечению меня к ответственности как врага 
народа, она приступила к проверке моей деятельности за 1937-1941 гг. в органах 
Азербайджанского] НКВД, где я работал до 39 года не на руководящей работе, а затем 
был выдвинут как зам[еститель] наркома. Почему-то Главная военная прокуратура 
не интересуется моей работой до 1937 г. и после 1943 г., когда я навсегда выехал из 
Азербайджана в другую республику. В общей сложности в органах ЧК МВД я работал 
33 календарных года и в конце 1953 г. ушел на пенсию по выслуге лет. Вам хорошо 
известно, какие были тяжелые годы [19]37-1941 и какая работа была возложена на 
органы НКВД. Дисциплина была железная. Никто не имел права возражать старшим 
начальникам, и их приказы все, в том числе и я, выполняли без обсуждения. В про­
тивном случае работников привлекали к ответственности как врагов народа. Так мы 
все были терроризированы руководством наркомата. Партийная организация в лице 
1-го секретаря ЦК КП(б) Азербайджана] Багирова всегда поддерживала руководство 
в лице НКВД. На протяжении такого периода на любого советского работника, тем 
более если бы работал в таких ненормальных условиях, можно найти те или иные 
служебные ошибки, а поскольку следственные органы задались целью во что бы то
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ни стало очернить меня и включить в контрреволюционную группу Б-Б, то они так 
и сделали.

Я лично о существовании группы Б-Б и активной ее вражеской деятельности 
ничего не знал до разоблачения Берия и ознакомился с соответствующими доку­
ментами, опубликованными ЦК КПСС. До моего ареста, в течение почти двух лет, 
следователи начали сбор компрометирующих] материалов на меня от разных, я бы 
сказал, случайных свидетелей, с явным упором обвинить меня. Такое стремление 
следственных органов приписывают тому, что я имел к концу своей службы срав­
нительно большое, высокое звание генерал-лейтенанта и несколько лет работал под 
руководством этих врагов, не зная их вражескую работу. В архивах были обнаружены 
некоторые количества следственных дел за [19J37-41 года, в которых я принимал 
участие при ведении следствия или подписывал документы в силу своего служебного 
положения. Эти дела в свое время рассматривались судебными органами вплоть до 
Военной коллегии Верховного суда СССР или Особым совещанием НКВД СССР. 
В настоящее время выявлено, что большинство дел в свое время было сфальсифи­
цировано работниками НКВД путем нарушения советских законов. Действительно, 
часть арестованных тогда избивались, причем руководство это объясняло специальной 
установкой Москвы. Правильно это или нет, мне неизвестно. Но я хорошо знаю, что 
лично своих арестованных я не бил, дела их не фальсифицировал и фиксировал в 
точности все то, что было сказано ими. В те годы и позже очень много жалоб было 
со стороны осужденных заключенных, и Вы нигде не найдете, чтобы они в своих 
жалобах упомянули мою фамилию так же, как фамилии остальных работников, 
которые применяли к ним репрессивные меры. Это все хорошо известно Главной 
военной прокуратуре, и работники последней, которые непосредственно занимались 
моим делом, знают, что я участником контрреволюционной группы Б-Б не мог быть. 
С ними тесной связи не имел. За всю жизнь Берия я видел в своем кабинете до 1945 г. 
всего четыре — пять раз по служебным делам по 3-5 минут, а Багирова до 1943 года 
тоже только в кабинете с участием моего наркома при служебных приемах. Мои от­
ношения были чисто официальные, и никогда я не подозревал, что тот и другой могут 
заниматься контрреволюционной деятельностью. Они пользовались неограниченным 
доверием партии и правительства и никогда не высказывались о своей подлой работе, 
иначе я бы донес об этом в ЦК ВКП(б). Моим следователям очень хорошо известно 
и то, что по тем архивным делам, по которым они меня неправильно обвиняют как 
фальсификатора, помимо моей подписи имеются санкции соответствующих про­
куроров, независимо от того, в какие судебные органы направлялись эти дела и по 
каким материалам обвиняемые были арестованы. Большинство этих прокуроров про­
должают работать и в настоящее время. Если я участник группы Б-Б, то кто же они, 
эти прокуроры, которые непосредственно занимались арестованными больше, чем 
я. Они встречались с ними, даже допрашивали. Помимо бакинских спецпрокуроров 
дела, рассмотренные Особым совещанием, повторно проверялись и московскими 
прокурорами. Причем во время заседаний Особого совещания всегда присутствовали 
генеральный прокурор СССР и его помощники, также большое количество их под­
чиненных, которые докладывали обсуждаемые дела. Как же при таких условиях эти 
блюстители советских законов пропускали сфальсифицированные дела? Почему же
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теперь они в стороне? Ведь директива ЦК ВКП(б) от 17.XI.1938 г. прямо говорит, 
что в таких случаях прокуроры наравне должны отвечать. Почему Главная военная 
прокуратура так односторонне выполняет директиву партии с явным пристрастием 
ко мне? Когда я пытался от следователя подполковника юстиции Громова узнать, по­
чему в те годы так поверхностно подходили к следственным] делам руководители 
судебных и следственных органов СССР, так он прямо заявил, что общая линия всей 
судебной следственной работы по всему Союзу была вражеская. Если это так, то по­
чему же я должен отвечать за такую линию, за такую политику? Что я из себя пред­
ставлял, чтобы повлиять на такую вражескую политику по всему Союзу? Почему так 
явно раздували мое дело, меня сделали врагом и включили в предательскую группу 
Б-Б? Я знаю, что ни партия, ни правительство не позволят, чтобы раздули это дело и 
такого невинного человека, как я, сделали врагом и добились расстрела. Несмотря на 
это, Главная военная прокуратура при помощи ложного, клеветнического материала 
моих недоброжелателей искусственно меня сделала врагом советского народа, и я 
буду расстрелян, если Вы не окажете справедливую помощь. Если Главная военная 
прокуратура взялась исправить ошибки 1937-1938 гг., так пусть она объективно ис­
правляет эти ошибки. Зачем я должен отвечать за действия Б-Б, которые, как теперь 
вскрыла партия, были очень грязными людьми и занимались предательством. Мог 
ли я в 1937-1940 гг. подозревать, что они враги? Мог ли я подумать, что они допу­
щены к столь ответственным должностям без предварительной проверки, что они 
обманули партию и занимались вредительством? Следственные органы абсолютно 
не считаются с положением, при котором в те годы приходилось мне работать. К во­
просу, который для меня имеет жизненное значение, они подходят формально и с 
точки зрения мирной и спокойной обстановки 1955-1956 гг. Ведь не так же было 
в те годы. Нужно же хоть приблизительно представить внешнюю и внутреннюю 
обстановку СССР и к делу подходить с этой точки зрения. Ниже я изложу при каких 
условиях мне приходилось работать под руководством первого секретаря ЦК КП(б) 
Азербайджана] Багирова, на которого директивными органами было возложено ру­
ководство работой НКВД. Помимо этого такие же указания он имел из НКВД СССР, 
и по какому бы вопросу внутреннего порядка из Азербайджанского] НКВД мы ни 
обращались в центр за разъяснением или получением разрешения, всегда устно или 
письменно нам давали знать из Москвы, что все вопросы на месте нужно согласовать 
с Багировым и в центр нечего обращаться. Вот в таких условиях я 2-3 месяца работал 
в качестве врио наркома, а с февраля 1939 г. до августа 1941 г. — замнаркома. В ав­
густе месяце был прикреплен к войсковым подразделениям. Вместе с ними перешел 
в Иран, где находился 8-9 месяцев, выполняя разные боевые задания МВД СССР. 
Еще в 1939-1940 гг. мною лично был поставлен вопрос сначала перед Багировым, а 
потом перед Москвой о моем переводе из Азербайджана. Ближе сталкиваясь с ним по 
работе, я тогда убедился, что с этим человеком невозможно работать. Он считал себя 
«искушенным» чекистом и требовал больше арестов и больше суровости к советским 
людям и своим работникам. Он все время дергал, терроризировал и страшил нас, что 
мы или поддерживаем врагов, или не вскрываем их контрреволюционную] работу 
или окончательно выдохлись и не можем разоблачить деятельность врагов, которые, 
по его мнению, перешли в глубокое подполье и занимаются вредительством, хотя
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никаких признаков к такой оценке положения и не было. Мои взаимоотношения с 
наркомом Емельяновым также были неважные. Он и Багиров и др. др. всегда поддер­
живали [так в тексте. — Ред.]. Свое намерение о переводе я мог осуществить только в 
начале 1943 г. с назначением в Дагестанскую] АССР в качестве наркома внутренних 
дел. Мне пришлось в такой нездоровой атмосфере 2-3 года работать под руковод­
ством Багирова. Это обстоятельство прокуратура во внимание не принимает, хотя 
имеются документы, свидетели, подтверждающие узурпаторство Багирова и явную 
защиту Москвы всех его незаконных деяний. При таких условиях кто мог против него 
пикнуть? Тем более что я бессознательно доверял ему как представителю высших 
органов власти. Впрочем, что же мне говорить об этом, Вам все хорошо известно, 
каким весом он пользовался в Москве у руководителей партии и правительства. Все 
указания он давал от их имени.

В Дагестане с 1943 г. я работал под руководством Дагестанского] обкома КПСС 
и МВД СССР в лице С. Н. Круглова и К. А. Серова. Вам небезызвестно, что в воен­
ные годы в Дагестане было очень напряженно. Несколько тысяч дезертиров с фронта 
скрывались в горах. Из них более 300 чел[овек] под руководством немецко-фашистских 
агентов (парашютистов) активно занимались бандитизмом. В некоторых высокогорных 
районах совместно с чеченцами было поднято восстание против советской власти. Под 
руководством партии мне удалось за короткий период ликвидировать все банды не 
только на территории Дагестанской АССР, но частично и в Чечне, также дезертирство.

Сейчас, когда вся работа НКВД при руководстве Берия признана вражеской, я 
хотел, чтобы следственные органы собирали материалы, как я работал без руковод­
ства Берия — Багирова. В связи с этим просил, чтобы Гл[авная] воен[ная] проку­
ратура приобщила к моему следственному] делу все мои служебные и партийные 
характеристики после 1943 г., чтобы доказать свою честную работу, В этой просьбе 
мне было отказано по совершенно необоснованной мотивировке. Это лишнее до­
казательство, как Г[лавная] в[оенная] прокуратура] не объективна ко мне. Она не 
хочет приобщить к моему след[ственному] делу положительные для меня документы 
и довольствуется теми неправдивыми и клеветническими показаниями, какие были 
получены следователями от моих недоброжелателей. Почему же такое пристрастие 
ко мне? В ряде других моих просьб аналогичного порядка также получил отказ. Этим 
именно объясняю тенденциозность прокуратуры и стремление последней довести 
меня до расстрела, несмотря на то что я такого сурового наказания не заслужил и 
врагом советского народа не был. Если бы я чувствовал такую вину, то никогда не 
беспокоил бы Вас. Поскольку огульно, искусственно включили меня в группу Б-Б и 
без основания сделали врагом советского народа, интересы которого защищал десятки 
лет, я и прошу Вашей пощады, иначе прокуратура несправедливо добьется своего 
желания так же, как следствие по моему делу проведено ею явно не объективно.

На допросе я дал вполне искреннее показание, говорил все то, что было мне 
известно, даже вскрыл кое-какие факты, которые не были известны следователям. 
Несмотря на это, последние все же остались недовольны моими показаниями, что 
я не говорил о своей вражеской работе в группе Б-Б. Как я могу говорить об этом, 
когда я ничего не знал и даже не подозревал о предательстве Б-Б так же, как и многие 
работники органов МВД, которые были все время в окружении Б-Б и продолжают
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работать и в настоящее время. Я же с ними, с этими предателями, не был связан и 
доступа к ним вообще не имел. Это можно доказать фактами, свидетелями. Занимая 
такое высокое положение в стране, имея сотни близко расположенных крупных ра­
ботников во всесоюзном масштабе, разве Б-Б могли интересоваться моей личностью? 
Что я представлял для них? Какое у меня было положение? По всем признакам я был 
далек от них, потому и не знал о вражеской деятельности этих предателей.

Прокуратура не желает подвергать анализу все это обстоятельство и мою рабо­
ту на протяжении 33 лет (в органах я больше работал без руководства Б-Б), она не 
желает вскрыть истинную причину допущенных мною тех или иных ошибок, но 
считается с моим культурным и общеобразовательным уровнем и придерживается 
формальной точки зрения, искусственно включая в треклятую группу Б-Б. С горечью 
сердца и тревогой за свою судьбу, за несправедливое отношение ко мне со стороны 
следственных] органов я обращаюсь к Вашей совести с просьбой разобраться в моем 
деле и не принести меня в жертву ради этих врагов. С ними я не был связан. Я вы­
ходец из низов. Благодаря советской власти и коммунистической партии из простого 
рабочего без соответствующего образования я дошел до руководителя среднего звена 
органов МВД. Меня Круглов и Серов хотели дальше выдвигать и перевести в Москву. 
Считался неплохим работником органов. Именно за хорошую общеполезную работу 
дважды (в 1946, 1950 гг.) был избран депутатом Совета Союза Верховного Совета 
СССР и десятки раз в местные Советы и руководящие партийные органы. Из 6 чле­
нов семьи — 5 человек с высшим образованием по разным специальностям. Все это 
благодаря советской власти. Я должен об этом констатировать, чтобы опровергать 
чудовищное мое обвинение. Если бы я принимал участие в группе Б-Б, то был бы 
изменником не только в отношении Родины и советской власти, но и по отношению 
своих детей, своих родных. Разве я мог позволить себе такое вероломство? Может ли 
быть такой отец, который предал бы своих родных и любимых детей? Таким подлецом 
я не мог бы быть. Я любил свою Родину так же, как и родных детей, которые воспи­
таны партией. Я не такой негодяй, чтобы забыть заботу партии обо мне и моих детей. 
В каких бы условиях я ни находился, вечно буду благодарен партии и советской власти.

Советскую власть я начал защищать активно с юношеских лет, когда не знал этих 
врагов. Еще в 1918 г. поступил добровольцем в Красную армию. В 1921 г. из Красной 
армии, будучи еще беспартийным, добровольно перешел в органы ЧК, чтобы при­
нимать личное участие в укреплении советской власти в Азербайджане. Вам хорошо 
известно вооруженное сопротивление против молодой власти со стороны местной 
буржуазии, беков, кулаков под руководством иностранных разведок (Англии, Турции 
и т. д.). В этой борьбе, не считаясь с личным благополучием, с положением семьи и 
детей, я всегда находился в первых рядах. В какой бы тяжелый и опасный участок ни 
перебрасывали меня, всегда и везде оправдывал доверие партии. Это можно видеть 
по личному делу. Служить революции в рядах честных чекистов я считал смыслом 
жизни. Добровольно и навсегда остался в органах ЧК, потому что хотел быть части­
цей этого коллектива, чтобы активно защищать интересы советской власти. Моя ли 
вина, что несколько лет я находился в подчинении врагов Б-Б, как и многие сотни 
др. работников органов, которые работают и сегодня. Десятки лет я трудился не 
для этих врагов, о предательстве которых я не знал, а только и только для советской
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власти. Свыше 14 месяцев как я заключен в одиночную камеру Бутырской тюрьмы в 
ожидании смерти, хотя, повторяю, что такого сурового наказания я не заслужил. Но 
учитывая чисто формальное отношение следователей к моему делу, пришел к такому 
выводу с первых дней своего ареста. Но сколько ни ломали они головы, логику же 
не могут отрицать? Нельзя так грубо использовать создавшуюся ситуацию в связи с 
делом Б-Б, закрыв глаза на имеющиеся факты, полагаться только на фантазию и на 
этой основе сделать меня контрреволюционером, заговорщиком против советской 
власти. Фальсификатором следственных] дел или участником группы Б-Б я не был и 
никогда такого доказательства при объективном подходе у следователей не было и не 
будет, к каким бы хитростям они ни прибегали. И чувствуя явную несправедливость 
ко мне, я нахожусь в таком отчаянном положении и душевном страдании, что не могу 
сконцентрировать свои мысли и ясно, более понятно их выразить в своем заявлении, 
чтобы Вы знали о моих переживаниях и горестях в результате несправедливости. 
Я временами теряю свой рассудок и нити мысли, потому так нескладно получилось 
у меня с данным заявлением, за что прошу прощения. Неужели из-за того, что я знал 
врагов народа Б-Б и некоторое время находился в их подчинении, я теперь должен 
быть расстрелян? Неужели мои дети должны страдать из-за этого? Как же можно без 
доказательства сделать меня участником группы Б-Б? Я верю в высокое милосердие 
и объективность советского суда. Я верю в Ваше гуманное отношение к советским 
людям и в мыслях не допускаю, что ко мне, к моему делу подход будет не с фор­
мальной точки зрения, как это сделала прокуратура, а по существу и по результатам 
моих чистосердечных и правдивых показаний. Врагом советского народа я не был 
и не буду до последнего вздоха. Если же Главн[ая] военная прокуратура в резуль­
тате необъективных и клеветнических материалов и фантазий следователей будет 
осуществлять свое намерение и на суде будет добиваться моего расстрела, то прошу 
обратить внимание на мое предсмертное заявление на Ваше имя о помиловании и не 
утвердить такой незаслуженный приговор суда в отношении меня. Не позволяйте, 
чтобы со мной расправлялись так, как хотели мои личные враги и недоброжелате­
ли. Я не хочу умереть как предатель, как враг и вечно быть проклятым советским 
народом и моими родными. Прошу верить, что врагом советского народа я не был.

Прошу учесть, что я старик, инвалид с переломом позвоночника и по др. болез­
ням. Со слезами на глазах обращаюсь к Вам перед судом с просьбой пощадить меня 
и не допустить, чтобы, искусственно включив меня в группу Б-Б, сделали врагом. 
До последнего вздоха я буду благодарен партии и советской власти за себя и своих 
детей. Повторно прошу извинить за беспокойство.

Маркарян

30 марта 1956 г. Бутырская тюрьма 
Верно — подпись.

Копия верна: [п.п.] [подпись неразборчива] 
Разослано:
т. Булганину Н. А. т. Брежневу Л. И. 
т. Кагановичу Л. М. т. Жукову Г. К.
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т. Кириченко А. И. 
т. Маленкову Г. М. 
т. Микояну А. И. 
т. Молотову В. М. 
т. Первухину М. Г. 
т. Сабурову М. 3. 
т. Суслову М. А. 
т. Хрущеву Н. С.

т. Мухитдинову Н. А. 
т. Фурцевой Е. А. 
т. Швернику Н. М. 
т. Шепилову Д. Т. 
т. Аристову А. Б. 
т. Беляеву Н. И. 
т. Поспелову П. Н. 
т. Руденко Р. А.

РГАСПИ. Ф. 17. Оп. 171. Д. 479. Л. 1-9. Подлинник. Машинопись.

№ 1.194
Постановление Президиума ЦК КПСС от 17 апреля 1956 г. 

о помиловании Б. В. Родоса, осужденного к высшей мере наказания

Строго секретно 
Особая папка

Товарищ, получающий конспиративные документы, не мо­
жет ни передавать, ни знакомить с ними кого бы то ни было, 
если нет на то специальной оговорки ЦК.

Копировка указанных документов и делание выписок из них 
категорически воспрещается.

Отметка и дата ознакомления делается на каждом доку­
менте лично товарищем, которому документ адресован, и за 
его личной подписью.

Подлежит возврату не позже
чем в 7-дневный срок в Канцелярию Президиума ЦК КПСС

Пролетарии всех стран, соединяйтесь!

Коммунистическая Партия Советского Союза,
ЦЕНТРАЛЬНЫЙ КОМИТЕТ

№П11/44 Тов. Ворошилову
17.IV. 1956 г.

Выписка из протокола № 11 заседания Президиума ЦК от 17 апреля 1956 г.

Ходатайство о помиловании Родоса Б. В., осужденного 
к высшей мере наказания

Утвердить постановление Президиума Верховного Совета СССР по ходатайству о 
помиловании Родоса Бориса Вениаминовича, осужденного к высшей мере наказания.

СЕКРЕТАРЬ ЦК
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Подлежит возврату Разослано членам
в 1 -й сектор Президиума ЦК КПСС
Общего отдела ЦК КПСС 
№ П898

Совершенно секретно 

В Центральный комитет КПСС

В Президиум Верховного Совета СССР поступило ходатайство о помиловании 
Родоса Б. В., осужденного Военной коллегией Верховного суда СССР к высшей 
мере наказания за антисоветскую деятельность, выразившуюся в том, что, являясь 
сообщником Берия — Кобулова и занимая руководящее положение в следственной 
части по особо важным делам НКВД СССР, на протяжении ряда лет вел подрывную 
работу против Коммунистической партии и Советского государства, попирал социа­
листическую законность, фабриковал следственные материалы на честных партий­
ных, советских и военных работников и других граждан Советского Союза, ложно 
обвиняя их в совершении тяжких контрреволюционных преступлений. В результате 
фальсификации следственных дел и террористической расправы многие честные 
видные советские деятели, неугодные Берия, по вине Родоса были расстреляны, 
замучены, а некоторые лишены свободы на длительные сроки.

Ходатайство о помиловании Родоса 16 марта с. г. рассмотрено нами с участием 
председателя Верховного суда СССР тов. Волина А. А., генерального прокурора 
СССР тов. Руденко Р. А., министра юстиции СССР тов. Горшенина К. П., замести­
теля министра внутренних дел СССР тов. Переверткина С. Н. и заместителя пред­
седателя Комитета государственной безопасности при Совете министров СССР 
тов. Ивашутина П. И.

Ввиду тяжести совершенного Родосом преступления против Советского госу­
дарства и отсутствия каких-либо смягчающих его вину обстоятельств было внесено 
предложение об отклонении его ходатайства о помиловании. Это предложение про­
голосовано с членами Президиума Верховного Совета СССР, которые высказались 
за отклонение ходатайства Родоса о помиловании.

Прошу утвердить постановление Президиума Верховного Совета СССР по 
ходатайству о помиловании Родоса Б. В., осужденного к высшей мере наказания.

Постановление Президиума Верховного Совета СССР и материалы по рассмо­
тренному ходатайству о помиловании Родоса Б. В., а также проект постановления 
Президиума ЦК КПСС прилагаются.

К. Ворошилов

7.IV.56 г.
Исх. № 344сс
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Совершенно секретно 
Проект

ПОСТАНОВЛЕНИЕ ЦК КПСС
Ходатайство о помиловании Родоса Б. В., осужденного 

к высшей мере наказания
Утвердить постановление Президиума Верховного Совета СССР по ходатайству о 

помиловании Родоса Бориса Вениаминовича, осужденного к высшей мере наказания.

ПОСТАНОВЛЕНИЕ 
Президиума Верховного Совета СССР

Ходатайство о помиловании Родоса Б. В., 
осужденного к высшей мере наказания

Отклонить ходатайство о помиловании Родоса Бориса Вениаминовича, 
рождения] 1905 года, уроженца гор. Мелитополя.

Председатель Президиума
Верховного Совета СССР К. Ворошилов

Секретарь Президиума
Верховного Совета СССР Н. Пегов

Москва, Кремль 
Отп. 53 экз.
Д. № ЛП-2004

РГАСПИ. Ф. 17. Оп. 171. Д. 479. Л. 10-14. Копия. Машинопись.

№ 1.195
Ходатайство о помиловании Б. В. Родоса

Копия
ВЕРХОВНЫЙ СУД СОЮЗА ССР

Совершенно секретно
5 марта 1956 г. Экз. № 3

Председателю Президиума 
Верховного Совета Союза ССР 

товарищу Ворошилову К. Е.

Представляю ходатайство о помиловании осужденного 26 февраля 1956 года Во­
енной коллегией Верховного суда СССР по статьям 58-16,58-8 и 58-11 УК РСФСР к 
расстрелу Родоса Бориса Вениаминовича, 1905 года рождения, уроженца гор. Мели­
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тополя; еврея, с незаконченным средним образованием, женатого, имеющего троих 
детей, несудимого, бывш[его] члена КПСС с 1936 года, до ареста работавшего на­
чальником штаба МПВО Симферопольского центрального телеграфа, полковника 
запаса, арестованного 5 октября 1953 года.

Тяжкие преступления, совершенные Родосом, изложены в приговоре.
В ходатайстве о помиловании Родос признает свою вину перед Коммунистичес­

кой партией, пишет, что он был слепым орудием в руках Берия и его сообщников, и 
просит сохранить ему жизнь.

Приговор Военной коллегии Верховного суда СССР в отношении Родоса считаю 
правильным.

Председатель Верховного суда СССР А. Волин

Верно: [п.п.] [подпись неразборчива]

Отп. 53 экз.
М. П. — 8004

РГАСПИ. Ф. 17. Оп. 171. Д. 479. Л. 15. Подлинник. Машинопись.

№ 1.196
Приговор Военной коллегии ВС СССР от 26 февраля 1956 г. 

в отношении Б. В. Родоса

Копия с копии 
Совершенно секретно 

Экз. № 3

ПРИГОВОР

ИМЕНЕМ
Союза Советских Социалистических Республик 
Военная коллегия Верховного Суда Союза ССР

В составе:

Председательствующего — полковника юстиции Борисоглебского Е. Е., чле­
нов — полковников юстиции Кокова И. В. и Рыбкина Д. А.

при секретаре — капитане Кривове Н. А.
с участием сторон: государственного обвинения — помощника генерального 

прокурора СССР государственного советника юстиции 3 класса Смирнова Л. Н. и 
защиты— члена Московской городской коллегии адвокатов Рогова Н. И., в закрытом
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судебном заседании, в гор. Москве, с 21 по 26 февраля 1956 года рассмотрела дело 
по обвинению —

РОДОСА Бориса Вениаминовича, 1905 года рождения, еврея, уроженца гор. 
Мелитополя, —

в совершении преступлений, предусмотренных ст. ст. 58-16, 58-8 и 58-11 УК 
РСФСР.

Предварительным следствием и Специальным судебным присутствием Вер­
ховного суда СССР по делу Берия, Кобулова, Меркулова, Влодзимирского и других 
было установлено, что одним из соучастников Берия — Кобулова по фальсификации 
следственных дел на честных советских людей был Родос.

Предварительным и судебным следствием по настоящему делу установлено, что 
Родос, занимая руководящее положение в следственной части по особо важным де­
лам НКВД СССР, попирал социалистическую законность, фабриковал следственные 
материалы на честных партийных советских и военных работников, ложно обвиняя 
их в совершении тяжких контрреволюционных преступлений.

Не выдержав систематических истязаний, эти честные советские люди подпи­
сывали вымышленные Родосом показания о их якобы контрреволюционной деятель­
ности, оговаривая и себя и других.

Жестокость и изуверство Родоса заметил Кобулов и распознал в нем человека, 
готового выполнить любое Берия и его, Кобулова, преступное задание, направленное 
против коммунистической партии и советского народа.

Кобулов приблизил Родоса к себе, всячески продвигал его по службе, сделав его 
в 1939 году одним из заместителей начальника следственной части по особо важным 
делам НКВД СССР и надежным исполнителем преступных замыслов Берия.

Став сообщником Берия — Кобулова, Родос скрывал от коммунистической 
партии известные ему с 1939 года сведения о принадлежности Берия в прошлом к 
мусаватистской контрразведке.

Берия и Кобулов поручали Родосу вести следствие по наиболее важным делам на 
видных деятелей коммунистической партии, в истреблении которых был заинтере­
сован Берия. При этом Родос заведомо знал, что в отношении этих видных деятелей 
партии не было никаких объективных материалов обвинения, а отдельные показания 
на них получены провокационными методами, посредством избиения лиц, которых 
принуждали подписывать подобные показания. Несмотря на это, Родос принимал 
самое активное участие в фальсификации материалов обвинения.

3 июля 1938 года был арестован без санкции прокурора заместитель председа­
теля Совета народных комиссаров СССР, кандидат в члены Политбюро ЦК ВКП(б) 
Чубарь Влас Яковлевич. Фальсификацию дела Чубарь осуществил Родос вместе с 
другими работниками НКВД.

В судебном заседании осмотром дела Чубарь установлено, что он был аресто­
ван 3 июля 1938 года, а постановление на арест составлено и подписано Родосом 
10 февраля 1939 года для получения санкции прокурора на арест. Родос, применяя 
к Чубарь систематические избиения, сфабриковал протокол его допроса от 29 июля 
1938 года на 106 листах, отпечатанных на пишущей машинке. 20 января 1939 года 
Родос сфабриковал второй протокол допроса Чубарь на 8 листах, отпечатанных на
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машинке. Справкой Лефортовской тюрьмы установлено, что Родос вызывал Чубаря 
на допросы не 2 раза, а 35 раз. 14 февраля 1939 года Родос составил и подписал 
обвинительное заключение по делу Чубарь, которое утвердил другой сообщник 
Берия — Мильштейн.

Допрошенный в суде свидетель Ивлиев показал, что Чубарь в феврале 1939 года 
в тюрьме подвергался избиениям.

По сфальсифицированному Родосом делу Чубарь был расстрелян.
В августе 1955 года Военная коллегия Верховного суда СССР прекратила дело 

Чубарь за отсутствием в его действиях состава преступления.
21 февраля 1938 года органами НКВД без санкции прокурора был арестован 

видный деятель коммунистической партии Постышев Павел Петрович.
Постановление на арест Постышева составил и подписал Родос через год после 

фактического его ареста — 10 февраля 1939 года. Обвинительное заключение по делу 
Постышева подписал Родос. При этом Родос заведомо знал, что Постышев подписал 
свои показания с признанием своей вины в результате жестоких избиений. Родос знал, 
что работник НКВД Церпенто, в следствии по делу которого Родос принимал участие, 
29 июля 1938 года подал рапорт о фабрикации показаний Постышева. Церпенто в 
рапорте писал: «То заявление Постышева и тот протокол допроса, который теперь, 
очевидно, уже в ЦК, были написаны по распоряжению Дулова мною и Визелем 
без участия Постышева и без его признания вины. Постышев в первый раз узнал 
содержание «своих» показаний в то время, когда они ему были даны на подпись».

По сфальсифицированным Родосом и другими работниками НКВД материалам 
Постышев был расстрелян.

В июне 1955 года Военная коллегия Верховного суда СССР прекратила дело 
Постышева за отсутствием в его действиях состава преступления.

Выполняя преступные замыслы Берия и его сообщников, Родос принимал актив­
ное участие в фальсификации дела на секретаря ЦК ВЛКСМ Косарева Александра 
Васильевича и других руководящих комсомольских работников.

Вместе с другими работниками НКВД Родос избивал Косарева и принуждал его 
подписать навязанные ему показания о якобы совершенных им тяжких контррево­
люционных преступлениях. По сфабрикованному Родосом и другими работниками 
НКВД делу Косарев был расстрелян.

В августе 1954 года Военная коллегия Верховного суда СССР прекратила дело 
Косарева за отсутствием в его действиях состава преступления.

Родос принимал активное участие в фальсификации следственных дел на мно­
гих других честных советских и партийных работников. В результате преступной 
деятельности Родоса и других сообщников Берия были расстреляны: секретарь 
Кабардино-Балкарского обкома ВКП(б) Калмыков, секретарь Ивановского обкома 
ВКП(б) Носов — член ЦК ВКП(б), комдив Орлов, начальник отдела артиллерий­
ского управления Красной армии Герасименко, старший военпред артиллерийского 
управления Красной армии Дыман, начальник испытательного полигона ВВС Шев­
ченко, начальник отделения испытательного полигона ВВС Цилов, генерал-лейте­
нант авиации Алексеев, начальник отдела испытательного полигона ВВС Онисько, 
писатель Бабель, переводчик произведений В. И. Ленина на азербайджанский язык
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директор Азербайджанского филиала Академии наук Ахундов, заместитель] началь­
ника управления Наркомпроса РСФСР Гусейнов, бывший секретарь председателя 
ВЧК — ОГПУ Герсон.

Все указанные лица посмертно реабилитированы Верховным судом СССР.
Родос, связанный с Берия и Кобуловым долголетней вражеской деятельностью 

против коммунистической партии, принял в октябре 1941 года участие в террори­
стической расправе, организованной Берия над неугодными ему людьми.

По преступному распоряжению Берия в октябре 1941 года в гор. Куйбышеве 
были расстреляны: член ЦК ВКП(б), депутат Верховного Совета СССР, генерал- 
полковник Штерн; кандидаты в члены ЦК ВКП(б) и депутаты Верховного Совета 
СССР генерал-полковник Локтионов и генерал-лейтенант авиации дважды Герой 
Советского Союза Смушкевич; депутат Верховного Совета СССР, начальник ВВС 
Красной армии, Герой Советского Союза генерал-лейтенант авиации Рычагов; гене­
рал-майор Савченко; профессор, доктор технических наук, заместитель] начальника 
вооружения и снабжения ВВС Сакриер; депутат Верховного Совета СССР Про- 
скуров; начальник управления стрелкового вооружения Главного артиллерийского 
управления Склизков; начальник военной академии генерал-лейтенант Арженухин; 
генерал-майор Каюков; секретарь Омского обкома ВКП(б) Булатов; Засосов, Во­
лодин, Соборнов, Таубин, Розов, Розова-Егорова, Голощекин, Нестеренко, Фибих.

Родос в это время был в гор. Куйбышеве и руководил следствием по некоторым 
делам на указанных выше лиц и заведомо знал, что распоряжение Берия о расстреле 
этих лиц преступно, а ссылка в распоряжении на приговор суда является обманом, 
так как приговоры на этих лиц не выносились.

Несмотря на это, Родос присутствовал при передаче указанных лиц из тюрьмы 
в комендантскую группу и подписал акт о расстреле.

Чтобы скрыть это злодеяние и придать ему внешнюю видимость правомерного 
действия, Родос в феврале 1942 года по указанию другого сообщника Берия — Влод- 
зимирского сфальсифицировал так называемые заключения о расстреле каждого из 
указанных лиц, ложно сославшись на виновность их в тяжких контрреволюционных 
преступлениях и особые указания.

Таким образом, Военная коллегия Верховного суда СССР устанавливает винов­
ность Родоса в соучастии в злонамеренном, террористическом истреблении в угоду 
Берия крупных военных деятелей, советских и партийных работников, совершенном 
перед началом и в первый год Великой Отечественной войны.

Все расстрелянные по распоряжению Берия лица посмертно реабилитированы.
Родос вместе с Кобуловым, Меркуловым и Влодзимирским оказывал прямое 

содействие Берия в расправе с Орджоникидзе К. К. — братом Серго Орджоникидзе, 
против которого Берия на протяжении ряда лет вел злобную интриганскую борьбу.

Подсудимый Родос участвовал также в фальсификации и других дел — дела Зи­
мина, Розенблюм, Жильцова, Маханова, Чимбурова, Звонцова, Егорова, Пижурина, 
Белослудцева, Виноградова, Шнейдерман и других.

Перечисленные лица по сфальсифицированным Родосом и другими работниками 
НКВД материалам были осуждены к длительному лишению свободы, а впослед­
ствии — реабилитированы Верховным судом СССР.
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Подсудимый Родос виновным себя в измене Родине и в осуществлении террори­
стических расправ над советскими людьми не признал и пояснил, что он был слепым 
орудием в руках Берия и его сообщников.

Военная коллегия Верховного суда СССР на основе доказательств, исследован­
ных в судебном заседании, посредством допроса свидетелей, осмотра архивно-след­
ственных дел, в расследовании которых принимал участие Родос, устанавливает и 
признает доказанной виновность Родоса в том, что он, являясь сообщником Берия — 
Кобулова, на протяжении нескольких лет, используя свое руководящее положение 
в следственной части по особо важным делам НКВД СССР, вел подрывную работу 
против коммунистической партии, фальсифицировал следственные дела на видных 
деятелей, а также граждан Советского Союза, в октябре 1941 года принял участие в 
террористической расправе над честными, но неугодными Берия советскими граж­
данами и скрывал вражескую деятельность Берия до 1953 года, то есть в совершении 
преступлений, предусмотренных ст. ст. 58-16, 58-8 и 58-11 УК РСФСР.

На основании изложенного, руководствуясь ст. ст. 319 и 320 УПК РСФСР, Во­
енная коллегия Верховного суда СССР

приговорила

РОДОСА Бориса Вениаминовича лишить воинского звания полковник запаса 
и по совокупности совершенных им преступлений по ст. ст. 58-16, 58-8 и 58-11 УК 
РСФСР, в соответствии с санкцией ст. 58-16 УК РСФСР подвергнуть расстрелу с 
конфискацией лично принадлежащего ему имущества и лишением медалей: «За 
победу над Германией в Великой Отечественной войне 1941-1945 гг.», «XXX лет 
Советской армии и Флота», «В память 800-летия Москвы», нагрудного знака «По­
четный работник ВЧК».

Возбудить ходатайство перед Президиумом Верховного Совета СССР о лишении 
Родоса двух орденов Красной Звезды, ордена «Знак Почета» и медали «За боевые 
заслуги».

Приговор окончательный и кассационному обжалованию не подлежит.
Подлинный за надлежащими подписями.

С подлинным верно: судебный секретарь Военной коллегии
капитан Кривов

Верно: [п.п.] [подпись неразборчива]

Отп. 53 экз.
№ ЛП-2004

РГАСПИ. Ф. 17. Оп. 171. Д. 479. Л. 16-21. Копия. Машинопись.
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№ 1.197
Заключение Р. А. Руденко по делу Б. В. Родоса

ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ПРОКУРОР Копия
Союза ССР

Москва, Пушкинская, 15а

Совершенно секретно 
Экз. № 3

В ПРЕЗИДИУМ ВЕРХОВНОГО СОВЕТА СССР 
Заключение

по делу Родоса Бориса Вениаминовича

Родос Борис Вениаминович, 1905 г. рождения, уроженец г. Мелитополя, ев­
рей, бывший заместитель начальника следственной части по особо важным делам 
НКВД — НКГБ СССР, осужден 26 февраля 1956 года Военной коллегией Верховного 
суда СССР по ст. ст. 58-1 «б», 58-8 и 58-11 УК РСФСР к высшей мере уголовного 
наказания — расстрелу.

Установлено, что Родос, занимая с 1938 года руководящее положение в след­
ственной части по особо важным делам НКВД, а затем НКГБ СССР, являлся одним 
из соучастников преступлений Берия и его ближайших сообщников Кобулова, 
Меркулова, Влодзимирского и других, фальсифицировал уголовные дела против 
честных советских людей, применяя зверские истязания и пытки к арестованным. Не 
выдержав истязаний, арестованные подписывали вымышленные Родосом показания, 
оговаривая себя и других невиновных лиц.

Суд установил, что Родос принимал непосредственное участие в фальсификации 
следующих уголовных дел против заведомо невиновных лиц: бывшего члена Полит­
бюро ЦК ВКП(б) Коссиора С. В.; бывших кандидатов в члены Политбюро ЦК ВКП(б) 
Чубаря В. Я., Постышева П. П.; бывшего первого секретаря Кабардино-Балкарского 
обкома ВКП(б) Калмыкова Б. Э.; бывшего секретаря ЦК ВЛКСМ Косарева А. В.; 
секретаря ЦК ВЛКСМ Пикиной В. Ф.; секретарей обкомов коммунистической партии 
Звонцова 3. И., Булатова Д. А., Носова И. П., Левина А. А.; бывшего второго секрета­
ря ЦК КП(б) Узбекистана Чимбурова В. И.; маршала Мерецкова; члена ЦК ВКП(б), 
депутата Верховного Совета СССР генерал-полковника Штерна; кандидата в члены 
ЦК ВКП(б), депутата Верховного Совета СССР генерал-полковника Локтионова; 
дважды Героя Советского Союза генерал-лейтенанта авиации Смушкевича; депутата 
Верховного Совета СССР, начальника Военно-воздушных сил Красной армии, Героя 
Советского Союза генерал-лейтенанта Рычагова; заместителя наркома вооружения 
Ванникова; профессора, доктора технических наук, заместителя начальника Воору­
жения и снабжения ВВС Сакриера; депутата Верховного Совета СССР Проскурова; 
начальника управления Наркомата обороны Склизкова; начальника военной академии 
генерал-лейтенанта Арженухина; генерал-майора Каюкова; комдива Орлова; началь­
ника отдела Артиллерийского управления Красной армии Герасименко; старшего
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военпреда Артиллерийского управления Красной армии Дымана; генерал-лейтенанта 
авиации Алексеева; начальника отдела испытательного полигона ВВС Цилова; на­
чальника испытательного полигона ВВС Шевченко; писателя Бабеля; режиссера 
Мейерхольда; профессора Жильцова; конструктора Кировского завода Маханова; 
начальника отдела руководящих комсомольских органов ЦК ВЛКСМ Белослудцева 
и ряда других заведомо невиновных лиц.

Виновность Родоса в применении к арестованным зверских истязаний и пыток 
полностью доказана как свидетельскими показаниями (в суде было допрошено 
24 свидетеля), так и документальными доказательствами (подлинными уголовными 
делами, сфальсифицированными Родосом, заявлениями арестованных и т. д.).

Так, например, сохранилось заявление бывшего начальника отдела руководящих 
комсомольских органов ЦК ВЛКСМ Белослудцева, который описывает истязания, 
применявшиеся к нему Родосом с целью понудить Белослудцева к ложным показа­
ниям. В заявлении от 20 февраля 1940 года на имя И. В. Сталина Белослудцев писал: 

«Родос взял крученую веревку с кольцом на конце и давай хлестать по ногам, ударит 
и протянет ее по телу... Я извивался, катался по полу и, наконец, не помню ничего, и, 
придя в сознание, увидел только одно зверское лицо Родоса. Он облил меня холодной 
водой, а потом заставил меня сесть на край стула копчиком заднего прохода. Я опять не 
выдержал этой ужасной тупой боли и свалился без сознания. Через некоторое время, 
придя в сознание, я попросил Родоса сводить меня в уборную помочиться, а он гово­
рит: «Бери стакан и мочись». Я это сделал и спросил, куда девать стакан. Он схватил 
его и поднес мне ко рту и давай вливать в рот, а сам кричит: «Пей, говно в человечьей 
шкуре, или давай показания». Я, будучи вне себя, да что говорить, для меня было все 
безразлично, а он кричит: «Подпиши, подпиши», и я сказал: «Давай, я все подпишу, 
мне теперь все равно».

Бывший следователь НКВД СССР свидетель Иванов В. Г., являвшийся в 1940­
1941 гг. помощником Родоса, показал относительно избиения Родосом генерал-пол­
ковника Локтионова следующее:

«Я вызвал по указанию Родоса арестованного Локтионова и привел его на допрос 
в кабинет начальника следственной части НКВД Влодзимирского. Во время допроса 
Влодзимирский и Родос требовали от Локтионова показаний об его антисоветской ра­
боте. Локтионов не признал себя виновным. Тогда Влодзимирский и Родос приказали 
Локтионову лечь животом на пол и принялись поочередно на моих глазах избивать 
Локтионова резиновыми палками, продолжая требовать от него показаний об антисо­
ветской деятельности. Избиение продолжалось длительное время с небольшими пере­
рывами. Локтионов от ударов от боли катался по полу и ревел и кричал, что он ни в чем 
не виноват. Во время избиения Локтионов лишался сознания и его окачивали водой».

Берия поручал Родосу зверские избиения осужденных к расстрелу перед при­
ведением приговора в исполнение. Бывший начальник первого спецотдела НКВД 
СССР свидетель Баштаков показал на суде о том, как Родос вместе с Берия и быв­
шим следователем Эсауловым зверски избивали кандидата в члены Политбюро ЦК 
ВКП(б) Эйхе. Домогаясь от Эйхе ложного признания о том, что он якобы являлся 
шпионом, Родос, Берия и Эсаулов выбили у Эйхе глаз. Однако и после этого Эйхе 
виновным себя не признал.
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Выполняя ряд наиболее тщательно конспирируемых Берия и его ближайшими 
сообщниками преступлений, Родос неизменно пользовался особым покровительством 
со стороны Берия, Б. Кобулова, Меркулова, Влодзимирского и других.

Считая виновность Родоса в тяжких государственных преступлениях полностью 
установленной и не находя обстоятельств, смягчающих его вину, полагал бы необ­
ходимым ходатайство Родоса о помиловании отклонить.

Действительный государственный советник юстиции Р. Руденко

Верно: [п.п.] [подпись неразборчива]

Отп. 53 экз.
Д. № ЛП-2004

РГАСПИ. Ф. 17. Оп. 171. Д. 479. Л. 12-25. Копия. Машинопись.

№ 1.198
Ходатайство о помиловании Б. В. Родоса от 28 февраля 1956 г.

Копия

В Президиум Верховного Совета СССР

осужденного к расстрелу 
Родоса Бориса Вениаминовича

Ходатайство о помиловании

26 февраля 1956 года Военная коллегия Верховного суда СССР приговорила меня 
по ст. ст. 58-16, 58-8 и 58-11 УК РСФСР к расстрелу. Формула обвинения: на протя­
жении ряда лет состоял во вражеской связи с изменниками — заговорщиками Берия, 
Меркуловым, Кобуловым и др. и по их преступным указаниям проводил подрывную 
работу, выражавшуюся в применении мер физического воздействия — истязаний 
к арестованным честным партийным и советским работникам и в фальсификации 
на них дел, то есть в соучастии в террористической расправе с неугодными Берия 
людьми.

Я действительно виновен перед партией. Фактически допускавшиеся мною в 
период работы в центральном аппарате НКВД (с 1938-1944 гг.) незаконные действия 
нельзя иначе рассматривать, как преступления. Я действительно, как и многие другие 
работники НКВД того периода, по указаниям, исходившим от Берия, Меркулова и Ко­
булова, применял к арестованным меры физического воздействия с целью получения 
от них признательных показаний, что приводило (как это теперь до конца полностью 
установлено) к фальсификации, а, следовательно, и к невинным жертвам. Это было 
на руку злейшему врагу партии и народа Берия и его ближайшим сообщникам. Од­
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нако допускал я это (как и другие следственные работники в то время) без какого 
бы то ни было вообще, и тем более без контрреволюционного, умысла. Я никогда 
не был и не мог быть изменником, заговорщиком и террористом, так как у меня не 
было никаких предпосылок к проявлению недовольства против партии и советской 
власти. Я никогда не примыкал и не мог примыкать ни к каким антипартийным или 
антисоветским группировкам. Наоборот, мои родители — честные труженики, я и 
мои братья всегда были безгранично признательны партии за то, что совершенная 
под ее водительством Великая Октябрьская социалистическая революция избавила 
нас от двойного национального и социального гнета в царской России. Мы всегда 
были благодарны советской власти за то, что именно она и только она дала нам, как 
и всем трудящимся страны, предусмотренные Конституцией свободу и право на труд 
и образование. Как же, несмотря на это, могло случиться, что я стал преступником 
и объективно превратился в пособника злодеяний врага народа Берия?

Еще с детских лет я приобщился к общественно-полезному труду. Где бы мне 
ни приходилось работать, я всегда честно и добросовестно трудился, и это неиз­
менно отмечали мои партийные и советские руководители. В 1931 году, работая на 
строительстве Бериславского зерносовхоза, меня как активиста, общественника, 
председателя поселкового совета привлекли на работу в ГПУ. Работая в Бериславском 
и Знаменском райотделениях ГПУ, а затем в Одесском областном управлении ГПУ, 
я в период 1931 — первой половины 1937 года вместе с другими самоотверженно 
участвовал в борьбе с активными врагами партии и советского народа: контрреволю­
ционным кулачеством, участниками политбанд, кадровыми троцкистами, эсерами, 
меньшевиками, текапистами [«текапист» — от «Трудовая крестьянская партия». — 
Ред.] и другими враждебными Советскому государству элементами. Я работал 
много, не считаясь ни со временем, ни с возникавшими в этой борьбе трудностями. 
Участие в операциях против этих врагов партии нередко было сопряжено с риском 
для жизни. Никогда в то время с моей стороны не было ни малейших нарушений 
социалистической законности.

Во второй половине 1937 года в числе других периферийных работников меня 
вызвали на стажировку в центральный аппарат НКВД, где я в первое время работал 
в отделении СПО по антисоветским полит[ическим] партиям. Осенью 1937 года 
меня оставили в штате секретно-политического отдела и направили в отделение, 
которое занималось следственной работой. Именно здесь я впервые увидел те на­
рушения социалистической законности, о которых ранее никакого представления 
не имел. Первый раз я был невольным свидетелем применения к арестованному 
мер физического воздействия, когда непосредственно в ходе очной ставки между 
Левиным и Михайловым, лично Ежов начал избивать Михайлова, дурному примеру 
которого последовали Фриновский и др. руководящие работники наркомата. Тогда 
же имели место факты незаконных арестов ответственных партийных и советских 
работников без предварительной санкции прокурора, и лишь значительно позже 
аресты оформлялись соответствующими постановлениями, которые, однако, своего 
значения как документы на арест уже не имели. По указаниям своих начальников 
и я в то время участвовал в составлении (на основании имевшихся к тому времени 
материалов) некоторых таких постановлений.
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Несмотря на то что решением ЦК партии от 17 ноября 1938 года было строжайше 
запрещено, как преступное, какое бы то ни было нарушение социалистической закон­
ности, преемник Ежова Берия и заместители последнего Меркулов и Кобулов (спустя 
непродолжительное время после этого постановления ЦК) стали лично применять к 
арестованным рукоприкладство и требовали этого же от следственных работников. 
Каждому арестованному ими человеку Берия, Кобулов и Меркулов представляли 
признание в проведении вражеской работы. В тех случаях, когда арестованный в 
предъявленном ему обвинении не признавался и показаний о преступной работе не 
давал, по исходившим от Берия, Меркулова и Кобулова указаниям следователями к 
арестованному применялись (в ряде случаев с моим участием) меры физического 
воздействия. Чаще всего именно в результате этих грубейших нарушений социа­
листической законности получались от арестованных признательные показания, 
арестованных затем судили и по их делам выносились (в абсолютном большинстве 
случаев) обвинительные приговоры.

При иных условиях работы того периода, если не лично у меня, недостаточно 
политически развитого человека, то у других работников НКВД могли возникнуть 
сомнения в правильности действий Берия, сомнения в правдивости получаемых от 
арестованных показаний. Однако условия работы в то время сложились трагически. 
Сейчас ясно, что Берия, преследуя какие-то свои черные цели, самыми коварными 
приемами обманывал руководство партии и правительства, работников НКВД, 
прокуратуры и судебных органов. Следственные работники знали и не могли не 
принимать во внимание того, что все проводимые Берия аресты санкционировали 
соответствующие прокуроры, заведомо зная о массовых случаях применения в НКВД 
мер физического воздействия к арестованным, прокуроры и сами не принимали 
действенных мер борьбы с этим злом и не докладывали об этом руководителям 
партии и правительства. Еще в те времена в наблюдательных производствах про­
куратуры находилось много сигналов, заявлений арестованных о допускавшихся в 
следствии по их делам грубейших нарушениях. Однако этим серьезнейшим сигналам 
соответствующие руководящие работники прокуратуры почему-то хода не давали. 
Из приобщенных к моему делу показаний свидетелей — работников прокуратуры 
Рыжова и Коперника видно, что рядовые прокуроры, осуществлявшие надзор за 
следствием в НКВД, пытались пресекать нарушения социалистической законности, 
но руководство прокуратуры их не поддерживало. Начальники следственной части 
НКВД прямо говорили прокурору Копернику (как это видно из его показаний), 
что меры физического воздействия к арестованным применяются по указаниям 
руководителей НКВД Берия, Меркулова и Кобулова. Коперник об этом докладывал 
руководящим работникам прокуратуры, и на этом все, очевидно, заканчивалось. 
Следственные работники НКВД того периода (в том числе и я) не могли не видеть 
того, что прокуроры, знающие о массовых случаях применения к арестованным мер 
физического воздействия, не только действенно не реагируют на эти нарушения, 
но неизменно утверждают обвинительные заключения и направляют дела в суд. Не 
было, пожалуй, ни одного такого случая, что прокуроры прекратили или возвратили 
на доследование какое-нибудь дело центрального аппарата НКВД, как не было ни 
одного факта опротестования прокурорами (в порядке надзора) необоснованно вы-
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несенных судами обвинительных приговоров. А ведь очень часто обвинительные 
приговоры выносились, несмотря на то что подсудимые отказывались от данных 
ими на предварительном следствии показаний, как от не отвечающих действитель­
ности и данных ими на допросах только под влиянием физического воздействия. 
Были и такие случаи, когда арестованный ни на предварительном следствии, ни на 
суде виновным себя не признавал, заявлял, что на следствии его били, тем не менее 
выносился обвинительный приговор. Из этого работники НКВД делали вывод, что 
и прокуроры, и работники судебных органов не сомневаются в правильности полу­
чавшихся тогда от арестованных показаний.

Могли ли следственные работники при этих, существовавших тогда условиях 
проявлять неверие в показания и дела? К сожалению, не могли, как не мог и лично 
я. Ко всему этому слепое преклонение перед культом личности Берия в тот период 
приводило к тому, что я, как и большинство следственных и оперативных работников 
НКВД, безоговорочно и неизменно выполнял исходившие от Берия указания пре­
ступного, по существу, характера, не только не вдаваясь в обсуждение этих указаний 
о применении к арестованным мер физического воздействия, но и не мог позволить 
себе осмыслить все то, что происходило вокруг меня и часто при моем участии в 
то время.

Таковы были действительные тягчайшие условия работы в тот период. Может ли 
это, однако, оправдывать в частности меня? Конечно, нет. Я виноват, и очень сильно 
виноват, в том, что будучи, хотя и безусловно слепым, и только слепым, орудием 
в руках бывших руководителей НКВД, я своими незаконными действиями объек­
тивно, несознательно, без какого-либо злого умысла содействовал осуществлению 
бериевских коварных замыслов, которые (как это стало мне известно только в ходе 
предварительного следствия и на суде по моему делу) вели к фальсификации дел 
и невинным жертвам. Однако при всей большой моей вине перед партией я не был 
изменником, заговорщиком и террористом, моя связь с бывшими руководителями 
НКВД, оказавшимися злейшими врагами советского народа, не была ни организа­
ционной, ни преступной.

В ходе предварительного следствия по моему делу, и особенно на суде, предста­
вителем обвинения подчеркивалось, что я хорошо знал — кто были те руководящие 
партийные и советские работники, в следствии по делам которых я участвовал и 
которые при моем содействии стали жертвами террористической расправы Берия.

Но ведь о том, кто были эти люди и какое они занимали положение, еще луч­
ше и больше меня знали прокуроры, утверждавшие обвинительные заключения и 
предававшие их суду, и работники судебных органов, выносившие обвинительные 
приговоры этим арестованным партийным и советским работникам.

Несмотря на то что многие такие люди арестовывались Берия и незаконно со­
держались долгое время под стражей без какого бы то ни было моего участия, не­
смотря на то что такие арестованные, как Чубарь В. Я., Постышев П. П. и другие 
неоднократно допрашивались быв[шими] руководящими работниками наркомата 
(когда я был рядовым сотрудником) без какого бы то ни было моего участия и во­
обще в мое отсутствие и, очевидно, подвергались именно при тех вызовах избиению 
и вынуждены были давать там признательные показания, вся вина по этим делам
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заведомо тенденциозно приписывается только и только мне одному — по существу, 
стрелочнику. Чубаря, например, допрашивали до меня Ежов, Фриновский, Цесарский, 
Журбенко, Глебов и другие быв[шие] руководящие работники наркомата. Именно они 
добились получения от него, несомненно путем побоев, признательных показаний, 
а вина за это дело несправедливо возлагается только на меня одного.

Злодейская расправа с К. К. Орджоникидзе — дело грязных рук Берия. Именно 
по злой золе Берия К. К. Орджоникидзе 12 лет незаконно содержался под стражей. 
Это преступление Берия совершил при участии огромного количества руководя­
щих работников НКВД того периода: Меркулова, Козлова, Абакумова, Огольцова, 
Гоглидзе, Влодзимирского, Леонова и других, а теперь вина за это дело возлагается 
на меня только потому, что, пользуясь своей властью и силой, быв[шие] руководи­
тели НКВД через Влодзимирского в течение трех лет числили, именно числили, за 
мной арестованного К. К. Орджоникидзе, следствие по «делу» которого не велось 
и не могло производиться, так как у меня (кроме подписанного Кобуловым и Влод- 
зимирским постановления на арест) не было никаких абсолютно материалов. Эти 
быв[шие] «руководители» НКВД неоднократно вызывали К. К. Орджоникидзе к 
себе, причем я не только не присутствовал при этом, но и понятия не имел, о чем с 
ним разговаривали.

Необоснованное приписывание мне всей вины за дела Чубаря, Постышева и 
других делается прокурорами тенденциозно, для того чтобы из этого искусственно 
создать впечатление об «особом доверии» бывш[их] руководителей НКВД ко мне, 
чтобы искусственно создать впечатление исключительной близости моей (как заявил 
на суде обвинитель) к Берия, Меркулову и Кобулову.

В ходе судебного рассмотрения моего дела и особенно в своей обвинительной 
речи пом.[ощник] генерального прокурора СССР гр.[аждани]н Смирнов неоднократ­
но подчеркивал, что я знал о явно ложных от начала до конца показаниях Чубаря В. Я., 
Постышева П. П., Левина, Ахундова и других арестованных ответственных партий­
ных и советских работников и, несмотря на это, я (???) [так в тексте.— Ред.] предавал 
их суду и они по моей (???) [так в тексте. — Ред.] вине были расстреляны. Разве я 
предавал этих людей суду? Нет, не я, а соответствующие работники прокуратуры, 
которые после ознакомления с материалами этих дел утверждали обвинительные 
заключения, они же, и только они предавали арестованных суду.

Если я — неуч и не имеющий юридического образования — не мог (по утверж­
дению обвинителя) не знать и не видеть, что показания перечисленных арестованных 
носят явно ложный характер, то почему работники прокуратуры, имеющие высшее 
общее, политическое и юридическое образование, а также большой практический 
опыт в следственной работе, не видели и не знали явно ложного характера показа­
ний этих и др. арестованных и предавали их суду? Если же они этого не видели, то 
тем более не мог этого видеть я — человек с действительно ограниченными или, во 
всяком случае, невысокими познаниями.

Это, как и многочисленные другие факты заведомо тенденциозного и явно не­
правильного освещения эпизодов, условий и обстоятельств в ходе предварительного 
следствия свидетельствует о том, что работники прокуратуры наперекор истине 
всячески добивались искусственно представить меня особенно близким к быв[шему]
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вражескому руководству НКВД человеком, имевшим с ними преступную связь. 
Работники прокуратуры все время вели дело так, чтобы мои незаконные действия 
в следствиях в центральном аппарате НКВД обязательно выглядели как результат 
вражеской связи с Берия, Меркуловым и Кобуловым, как сознательное, с контрре­
волюционным умыслом сообщничество с последними, чего, однако, в действитель­
ности никогда не было.

Руководствуясь стремлением изобразить меня именно в таком крайне непри­
глядном свете, работники прокуратуры допускали и в допросах свидетелей, и при 
составлении документов, в том числе и обвинительного заключения, необоснованные 
обобщения, явно необъективную фиксацию показаний, всяческие передергивания 
и т. п. Не случайно поэтому ряд свидетелей не подтвердил на суде некоторые за­
писанные прокурорами их показания во время предварительного следствия. Так, 
в протоколах некоторых свидетелей было записано, что они знают о моем участии 
в применении мер физического воздействия к Мерецкову. На суде же они от этого 
отказались, заявив, что об избиении Мерецкова им вообще ничего не известно и о 
моем участии в этом они ничего не знают.

Свидетель Чимбуров подавал в 1952 году заявление о грубейших нарушениях 
в следствии и по его делу, после чего он был допрошен во Владимире по существу 
этого заявления. Однако и в заявлении, и на допросе в 1952 году Чимбуров говорил 
только о незаконных действиях Матевосова, не обмолвившись обо мне ни единым 
словом. Стоило же Чимбурову в декабре 1955 года попасть на допрос к полковнику 
юстиции Иванову, как произошла метаморфоза. В показаниях Чимбурова на этом 
допросе фигурирую уже главным образом я.

Чтобы искусственно возвысить мою роль в то время, прокурор записал показания 
Зимина (быв[шего] начальника Лефортовской тюрьмы), что я имел в Лефортовской 
тюрьме свой кабинет. На суде же, давая против меня очень нелестные (мягко вы­
ражаясь) показания, Зимин заявил, что это было записано в протоколе его допроса 
неправильно. Зимин на суде показал, что в Лефортовской тюрьме я никогда не имел 
своего кабинета, а занимал свободный, а когда все кабинеты были заняты, то мне 
(так же, как и другим следственным работникам) приходилось ждать.

Таких и аналогичных фактов было немало. В обвинительном заключении 
полковник юстиции Иванов также допустил ряд явно необоснованных обобщений 
и несоответствий по весьма острым и существенным моментам. Так, например, 
Иванов указал, что я вместе с Берия (по тому, как это записано, может сложиться 
впечатление, что Берия был у меня помощником) избивал в Сухановской тюрьме 
арестованных перед их расстрелом. Между тем по единственным показаниям сви­
детеля Баштакова (о нем несколько слов ниже) приводится в обвинительном заклю­
чении единственный эпизод: в Сухановской тюрьме в его, Баштакова, присутствии 
Берия дал указание Эсаулову и мне побить Эйхе перед расстрелом, что тут же и 
было выполнено. Фактически же с моим участием или в моем присутствии ничего 
подобного никогда не было. Показания Баштакова в этой части в отношении меня 
ложны, так как в присутствии Берия я ни в одном случае в Сухановской тюрьме не 
был и Эйхе никогда в глаза не видел. Допрошенный Эсаулов также показал, что он 
Эйхе никогда не видел.
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Ряд эпизодов по моему делу мог бы быть начисто опровергнут, если бы мне 
предоставили возможность ознакомиться с архивными следственными и тюрем­
ными делами арестованных, о чем я неоднократно в устной и письменной форме 
ходатайствовал и в период предварительного следствия, и перед Военной коллегией. 
Однако этой возможности мне не дали, а знакомили, в частности, на суде только с 
теми листами дел, где имеется моя подпись. А это совсем не одно и то же. В обви­
нительном заключении указано, что в деле Чубаря после протокола объявления об 
окончании следствия были вшиты выписки из показаний других арестованных. Когда 
же я сам на суде смотрел эти листы дела Чубаря, то оказалось совсем другое: из описи 
документов 2 тома дела Чубаря видно, что за протоколом об окончании следствия 
было вшито обвинительное заключение. Позже неизвестно кем и с какой целью 
обвинительное заключение было вшито в другой том, а на это место —  выписки из 
показаний арестованных. К моему делу приобщена справка о вызовах Чубаря только 
мною, тогда как при осмотре тюремного дела можно было бы воочию убедиться, что 
до меня его вызывали многие руководящие работники наркомата, и моя роль в этом 
деле может выглядеть совсем не так, как характеризовал обвинитель.

Суд отказал также в удовлетворении моих ходатайств о допросе некоторых 
дополнительных свидетелей, несмотря на то что их показаниями могли бы быть 
полностью опровергнуты весьма серьезные пункты обвинения. Останавливаться 
на этих неудовлетворенных моих законных ходатайствах я не буду. Приведу лишь 
одно. По предписанию Берия в Куйбышеве в октябре 1941 года было расстреляно 
20 арестованных, числившихся за следственной] частью. В предписании Берия 
было указано, что расстрел производится по приговору. Работники следственной 
части Шварцман, я и Зименков полагали, что могло быть вынесено решение Особого 
совещания или иной несудебной инстанции. По поручению Шварцмана, возглав­
лявшего в Куйбышеве следственную группу, я вместе с начальником 1 Спецотдела 
НКВД СССР Башлаковым присутствовал при том, когда администрация внутренней 
тюрьмы на основании предписания Берия передавала по списку арестованных особой 
комендантской команде во главе с Семенихиным. Никаких прав и обязанностей я 
при этом не имел и иметь не мог. Куда затем увезли арестованных, что именно и где 
с ними дальше сделали, я не знал, так как и близко к месту физического исполнения 
предписания Берия не находился, а оставался в помещении УМВД. Тем не менее 
из-за неопытности в таких вопросах и вследствие допущенной мною преступной 
беспечности я вместе с Башлаковым и Семенихиным подписал акт о расстреле этих 
арестованных, тогда как в действительности я ничего об этом не знал. Отсюда для 
меня все страшные беды, связанные с данным эпизодом. Воистину трагические по­
следствия моей тогда оплошности сказались спустя 12 лет, когда меня арестовали 
и стали обвинять в том, что я присутствовал при расстреле в Куйбышеве группы 
арестованных по преступному предписанию Берия. Свидетели Семенихин и Баш­
лаков показали (правда, не в категорической форме), что я присутствовал непосред­
ственно при расстреле. При этом они исходят из того, что я подписал акт, а обычно 
в таких случаях акт подписывают только те работники, которые присутствовали 
при расстреле. Поскольку я фактически при этом не был и, учитывая, что в данном 
случае идет речь о чрезвычайно серьезном обстоятельстве, несомненно, возникала
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необходимость в проведении дополнительных следственных действий с целью 
установления объективной истины, и такие вполне реальные возможности провер­
ки были. Семенихин показал, что все арестованные одновременно перевозились 
из тюрьмы на спецучасток в специальной машине, а вслед шла легковая машина, в 
которой находился Баштаков и еще 3-4  работника, среди которых, возможно, был и 
я. Баштаков на допросе в прокуратуре также показал, что вместе с ним в легковой 
машине было еще 3 -4  работника. Следовательно, несложно было через Баштакова и 
Семенихина узнать, кто были эти 3 -4  работника, и допросить их по вопросу о том, 
видели ли они меня в легковой машине и непосредственно на месте расстрела. Что 
мог дать этот допрос? Очень многое и крайне существенное. Поскольку я на месте 
расстрела не был, то допрошенные эти 3 -4  работника удостоверили бы этот непре­
ложный факт, так как ни в машине, ни тем более на спецучастке они меня не видели, 
как и не могли видеть. Необходимость удостоверить этот факт важна не только и 
не столько для установления был ли я на месте расстрела, сколько для вытекающих 
из этого серьезных выводов. А именно: коль скоро по показаниям дополнительных 
свидетелей было бы с несомненной очевидностью доказано, что в машине и на спец­
участке за городом меня не было, стало быть, и акт о расстреле я подписывать не 
должен был и что, следовательно, подписанием акта я допустил лишь оплошность, 
правда, оплошность очень тяжкую, даже преступного характера. Однако в то же время 
было бы достоверно установлено, что я не ложно показывал о этом серьезнейшем 
эпизоде, а говорил лишь истинную правду. А это, как каждому понятно, очень важ­
но, тем более для меня, поскольку в этот страшный эпизод я попал как кур во щи 
[так в тексте. —  Ред.]. Между тем в ходе предварительного следствия (длившегося 
почти двадцать семь месяцев) и на суде отказали в удовлетворении моего законного 
ходатайства по одному из существеннейших пунктов обвинения меня по ст. 58-8 УК 
РСФСР. Отказано мне было не только в установлении и вызове по этому эпизоду 3-4  
свидетелей, но и вызове для допроса только одного бывш[его] начальника УМВД 
Куйбышевской области Тимофеева, который (как показал на суде Баштаков) точно 
был и в легковой машине, и непосредственно на месте расстрела, так как без него 
никто не знал, где именно за городом находится спецучасток УМВД.

О том, что мое присутствие или отсутствие при передаче арестованных особой 
группе не играло абсолютно никакой роли в исполнении предписания Берия о рас­
стреле арестованных, достаточно свидетельствует тот факт, что по тому же пред­
писанию 5 арестованных было расстреляно в Саратове, где я не только в тот момент, 
но и вообще никогда не был. Стало быть, не во мне дело, а в том, что представители 
1 Спецотдела и в Куйбышеве, и в Саратове незаконно выполнили предписание 
Берия о расстреле арестованных. По меньшей мере странно получается. Меня, по 
существу, случайного свидетеля передачи арестованных особой группе, свидетеля 
без всяких прав и обязанностей относительно выполнения предписания Берия, об­
виняют и осуждают как соучастника террористической расправы врага народа Берия 
с неугодными ему людьми, а действительный виновник этого злодеяния Баштаков 
выступает в качестве свидетеля. При ознакомлении с материалами моего дела я 
узнал, что перед каждым расстрелом не кто-нибудь иной, а именно представитель 
1 Спецотдела обязан лично фактически проверить наличие приговора или решения
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несудебной инстанции о расстреле, а в случае, если таковой отсутствует, он, пред­
ставитель 1 Спецотдела, обязан не допускать расстрела. В данном случае это было 
особо обязательно для начальника 1 Спецотдела, так как (в отличие от существу­
ющего для таких случаев правила) прокурор при расстреле группы арестованных 
в Куйбышеве не присутствовал. Между тем Баштаков не имел на руках и не видел 
решений несудебных инстанций, а тем более приговоров о расстреле Локтионова, 
Штерна, Рычагова и других (в количестве 20 человек), но не только не запретил рас­
стрел, а безоговорочно выполнил предписание Берия, допустив этим чудовищное 
беззаконие. И тем не менее он на свободе, а я оказался в этом без вины виноватым.

Таким образам, из приведенных и других подобных фактов очевидно, что след­
ствие по моему делу шло не по линии установления объективной истины, а тенден­
циозно в направлении искусственного усугубления оценки моих действий только как 
преднамеренных, как вытекающих только из контрреволюционного умысла и только 
из преступной связи с Берия, Меркуловым и Кобуловым. Тогда как в действитель­
ности ни преступных связей, ни контрреволюционного умысла и умысла вообще в 
моих, хотя и преступных, действиях не было и быть не могло. Не имея никаких на­
мерений умалить действительную свою вину перед партией, я заверяю Президиум 
Верховного Совета СССР, что я был безотказно послушным, но воистину слепым 
орудием в руках бывших руководителей НКВД, которые, являясь (как впоследствии 
оказалось) злейшими врагами партии и народа, использовали вслепую меня (как и 
многих других работников НКВД того периода) в осуществлении своих коварных 
черных замыслов. Преклоняясь перед авторитетным в то время именем Берия, я также 
безоговорочно, как и безрассудно, выполнял исходившие от него и от его сообщников 
указания о применении к арестованным мер физического воздействия для полу­
чения от них показаний, нисколько не вдаваясь в рассуждение о том, что это могло 
приводить и что (как теперь установлено) фактически приводило к фальсификации 
показаний и дел на честных, преданных партии, заслуженных людей. Вина моя в этом 
достаточно велика, и тем более потому, что мои и других следственных работников, 
хотя и слепые, неосмысленные и без всякого злого умысла действия объективно 
помогали истинным и злейшим врагам советского народа варварски расправляться 
со своими противниками и неугодными им людьми. За свою действительную вину 
перед партией я заслуживаю наказания, и сурового, но без всякого искусственного 
преувеличения моей роли, без приписывания мне того, в чем я не виновен.

В своем стремлении во что бы то ни стало создать видимость моей «исключитель­
ной близости» к бывшим руководителям НКВД, обвинитель на суде не раз цитировал 
дававшиеся мне Кобуловым и Влодзимирским характеристики, в которых указыва­
лось, в частности, что я провел ряд важных дел. При этом обвинитель подчеркивал, 
что теперь все эти дела признаны сфальсифицированными. Это факт. Но ведь фактом 
является и то, что аналогичные и подобные характеристики за проведенные такие 
же дела давались всем следственным работникам того периода (а их было, пожалуй, 
более трехсот). Страшная беда в том именно и заключается, что враг народа Берия 
сумел обманом и коварством в той или иной степени использовать в своих целях 
очень многих работников НКВД, но они (в том числе и я) тогда не понимали того, 
что своими действиями совершали грязное, преступное дело.
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Ни в ходе предварительного следствия, ни на суде вовсе не принимались во 
внимание важные обстоятельства, свидетельствующие о том, что мои отношения с 
бывшим вражеским руководством НКВД не носили преступного характера. Факты 
говорят о том, что тех, с кем у Берия, Меркулова и Кобулова действительно была 
близкая или преступная связь, они держали подле себя и при себе. Тогда как меня 
еще в 1946 году, то есть 10 лет тому назад, Абакумов не без участия его покровителей 
(Берия, Кобулова и Меркулова) выдворил из центрального аппарата на периферию. 
Произошло вскоре после того, как я направил в адрес быв.[шего] в то время секре­
таря ЦК Кузнецова заявление об известных мне компрометировавших Абакумова с 
политической стороны сведений, которые были известны и Кобулову. Не исключено, 
что это мое заявление было передержано соответствующим подразделением МТБ и 
попало в руки к Абакумову. По указанию того же Абакумова я, будучи уже в Крыму, 
в 1948 году был переведен в неоперативный отдел, а затем в начале 1952 года и вовсе 
уволен из органов без пенсии.

Если бы моя связь с быв[шими] руководителями НКВД действительно носила 
преступный характер, они вряд ли допустили бы увольнение меня. Они наоборот 
старались бы держать меня при себе, чтобы использовать меня в своих злодейских 
целях. Однако, как всем известно, этого не было. В начале 1953 года Кобулов даже 
отказался принять и выслушать меня по поводу увольнения из органов без пенсии. 
Когда он возвратился на работу в МВД, я подавал на его имя заявление с просьбой 
о восстановлении меня на работе в МГБ, на это последовал отказ с мотивировкой 
«из-за отсутствия вакантных мест». Можно ли после этого утверждать, что я был 
близок к Кобулову и состоял с ним в преступной связи?

После перевода на периферию в 1946 году я в течение двух с половиной лет 
возглавлял в УМГБ Крымской области следственный отдел. В течение всего этого 
времени никаких нарушений социалистической законности я не допускал. Больше 
того, начальник УМГБ Кондаков всячески третировал меня за то, что я не допускал 
проведения необоснованных или недостаточно обоснованных арестов. Вскоре 
после приезда в Крым я написал в Москву рапорт о нарушениях и недостатках в 
следственной работе в УМГБ Крымской области. За это быв[ший] тогда начальник 
УМГБ Фокин лишил меня хлебной карточки.

Не только в период до середины 1937 года (когда я работал на периферии) я 
участвовал в борьбе с истинными врагами партии и народа. Будучи сотрудником 
центрального аппарата, я весной 1940 года примерно в течение двух месяцев нахо­
дился с оперативной бригадой во Львове. Там была проведена нами большая работа 
по выявлению и разоблачению забрасывавшихся из-за кордона эмиссаров оуновской 
террористической организации. Дни и ночи (почти без отдыха) я непосредственно 
участвовал в операциях, причем постоянно с риском для жизни, так как у каждого 
оуновца было огнестрельное оружие. В результате проведенных с моим участием 
операций было выявлено и арестовано много заброшенных из-за кордона активных 
участников оуновской организации, изъято значительное количество пулеметов, 
винтовок, револьверов, пистолетов, гранат и боеприпасов. Была также обнаружена 
и изъята материальная база польской антисоветской организации в виде ценностей 
(большое количество бриллиантов, золотых, платиновых вещей) на сумму примерно
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до 15 миллионов рублей золотом. За эту работу бывший нарком Украины генерал 
Серов наградил меня и ряд других работников НКВД именными часами.

При моем участии был пойман и разоблачен пытавшийся бежать с женой за 
кордон Успенский.

В период Великой Отечественной войны я участвовал в следствии по делу вскры­
той в Москве террористической организации «Возрождение России». Характерно, 
что все без исключения работники, принимавшие участие в агентурно-оперативной 
и следственной работе по этому делу, были по приказу награждены. Только я один 
был совершенно обойден. Это ли не свидетельствует о том, что быв[шие] руководи­
тели НКВД относились ко мне хуже, чем к многим другим работникам наркомата?

Также в период Великой Отечественной войны я участвовал в выявлении и 
предотвращении подготавливавшегося в гор. Орске Чкаловской области вооружен­
ного восстания против советской власти. Проводились с моим участием и многие 
другие операции и дела против истинных врагов партии и советского народа.

Несмотря на большую мою вину перед партией, я не окончательно потерянный 
для своей Советской Родины человек и могу еще быть полезен.

Я убедительно прошу Президиум Верховного Совета СССР о пощаде. Ходатайст­
вую о проявлении величайшего милосердия в честь XX съезда великой партии о по­
миловании меня. Ради ни в чем неповинных моих детей, старушки-матери и жены я 
умоляю Президиум Верховного Совета СССР сохранить мне жизнь, для того чтобы 
я мог употребить свои силы на частичное хотя бы искупление самоотверженным 
трудом в любых условиях своей вины перед партией и народом.

Очень прошу пожалеть моих ни в чем неповинных детей ради их будущего, ради 
возможности участия их в строительстве вместе со всем советским народом комму­
нистического общества. Еще и еще раз убедительно ходатайствую о помиловании. 
Прошу сохранить мне жизнь, и я трудом докажу, что не был и не являюсь врагом 
партии и народа, каждая минута жизни будет безраздельно отдана мною честному 
и безупречному служению делу и интересам великого Советского Союза.

Родос
28 февраля 1956 г.

Верно: [п.п.] [подпись неразборчива]

п. 53 экз.
ЛП-2004

РГАСПИ. Ф. 17. Оп. 171. Д. 479. Л. 26-41. Копия. Машинопись
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№1.199
Постановление Президиума ЦК КПСС от 4 мая 1956 г.

об исключении Н. И. Крайнова из членов КПСС 
и лишении его воинского звания — генерал-майор

Совершенно секретно
Подлежит возврату не позже
чем в 7-дневный срок в Канцелярию Президиума ЦК КПСС 

Пролетарии всех стран, соединяйтесь!

№ П14/1

Коммунистическая Партия Советского Союза, 
ЦЕНТРАЛЬНЫЙ КОМИТЕТ

Тт. Суслову, Швернику, Громову, Коробову; 
Московскому обкому КПСС, Московскому горкому КПСС

Выписка из протокола № 14 заседания Президиума ЦК КПСС от 4 мая 1956 г.

Решение Комитета партийного контроля при ЦК КПСС 
по делу Крайнова Н. И.

Утвердить следующее решение Комитета партийного контроля при ЦК КПСС:
«1. Учитывая, что Крайнов Н. И., работая в 1937-1938 гг. заместителем началь­

ника отделения экономического отдела Управления НКВД Московской области, на­
рушал советскую социалистическую законность, вымогал путем незаконного ведения 
следствия вымышленные показания от подследственных, фальсифицировал дела на 
работников Московского электрозавода (Петровский), завода «Динамо» (Жуков) и 
других, по которым было необоснованно осуждено большое количество ни в чем не 
повинных руководящих работников, — исключить Крайнова Н. И. из членов КПСС.

2. Просить Совет министров СССР о лишении Крайнова Н. И. воинского зва­
ния — генерал-майора».

СЕКРЕТАРЬ ЦК

Тт. Микоян, Суслов — ЗА Разослано членам Президиума
ЦК КПСС на голосование

В Центральный комитет КПСС

В связи с поступившими заявлениями возвратившихся из мест заключения 
лиц, дела на которых прекращены из-за отсутствия состава преступления, о грубом 
нарушении социалистической законности членом КПСС — бывшим начальником 
УКГБ Московской области Крайновым Н. И., Секретариат ЦК КПСС 3 мая 1955 г. 
поручил Комитету партийного контроля рассмотреть эти заявления.
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Рассмотрение материалов, поступивших на Крайнова Н. И., затянулось до апре­
ля 1956 года. За этот период времени, несмотря на неоспоримость доказательств 
фабрикации Крайновым Н. И. большого количества уголовных дел по обвинению 
в контрреволюционных преступлениях ряда руководящих партийных и советских 
работников Москвы и области, многие из которых расстреляны, а теперь полностью 
реабилитированы, Крайнов Н. И. не только не был привлечен к партийной ответ­
ственности, но и вновь избран в состав Московского областного комитета КПСС.

Комитет партийного контроля рассмотрел дело Крайнова Н. И. 20 апреля 1956 г. 
и установил, что Крайнов Н. И., работая в 1937-1938 гг. заместителем начальника 
отделения экономического отдела Управления НКВД Московской области, грубо 
нарушал социалистическую законность, избивал арестованных и вымогал от них 
ложные показания, а также фальсифицировал следственные материалы.

В августе 1938 г. по сфальсифицированным Крайновым Н. И. материалам необо­
снованно были обвинены в контрреволюционной деятельности и впоследствии рас­
стреляны член КПСС с 1919 г. директор Московского электрозавода Петровский В. П., 
член КПСС с 1926 г. — главный инженер и заместитель] начальника Главэлектро- 
прома Рябов Ф. Ф., член КПСС с 1917 г. — заместитель директора электрозавода 
Сидоров Э. Ф. В настоящее время все они судебными органами реабилитированы.

В июле 1938 г. Управлением НКВД Московской области были арестованы и 
впоследствии приговорены к расстрелу по сфальсифицированным Крайновым Н. И. 
материалам член КПСС с 1918 г. — директор завода «Динамо» Жуков М. Е., инжене­
ры завода Лившиц Б. Г. и Липштейн Р. Б. Решением Военной коллегии Верховного 
суда СССР в мае 1955 г. Жуков, Лившиц и Липштейн полностью реабилитированы.

В 1937-1938 гг. по постановлениям Крайнова Н. И. были арестованы: секретарь 
Воскресенского райкома ВКП(б) Горбульский С. Е., секретарь райкома ВЛКСМ 
Лещинский Р. М., член КПСС с 1917 г. — директор Воскресенского химкомбината 
Опарин Н. С. и другие 8 работников завода, из которых 6 человек были расстреляны. 
Как теперь установлено, Крайнов Н. И., проводивший следствие по этому делу, из­
бивал арестованных и путем всевозможных издевательств вымогал от них ложные 
показания о их контрреволюционной деятельности.

Член КПСС Опарин Н. С. в своем заявлении в КПК сообщил, что в период 
следствия Крайнов неоднократно избивал его до потери сознания, чтобы получить 
вымышленные показания.

Факты фальсификации Крайновым следственных материалов установлены и 
по другим делам.

Во время выборов его в состав МК КПСС на Московской областной партийной 
конференции (1955 г.) Крайнов Н. И. не рассказал о нарушениях им социалистиче­
ской законности.

Комитет партийного контроля, рассмотрев дело Крайнова Н. И., решил исключить 
его из членов КПСС и лишить воинского звания генерал-майора.

КПК просит ЦК КПСС утвердить прилагаемое решение.

Председатель КПК при ЦК КПСС Н. Шверник

26.IV. 1956 г.
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Совершенно секретно 
Проект

ПОСТАНОВЛЕНИЕ ЦК КПСС

Дело Крайнова Николая Ивановича, 
члена КПСС с 1927 г., партийный] б[илет] № 00043700

Утвердить следующее решение Комитета партийного контроля при ЦК ЦПСС:
«1. Учитывая, что Крайнов Н. И., работая в 1937-1938 гг. заместителем началь­

ника отделения экономического отдела Управления НКВД Московской области, на­
рушал советскую социалистическую законность, вымогал путем незаконного ведения 
следствия вымышленные показания от подследственных, фальсифицировал дела на 
работников Московского электрозавода (Петровский), завода «Динамо» (Жуков) и 
других, по которым было необоснованно осуждено большое количество ни в чем не 
повинных руководящих работников, — исключить Крайнова Н. И. из членов КПСС.

2. Просить Совет министров СССР о лишении Крайнова Н. И. воинского зва­
ния — генерал-майора.

3. Внести данное решение на утверждение Центрального Комитета КПСС».

ГАСПИ. Ф. 17. Оп. 171. Д. 479. Л. 42-45. Копия. Машинопись.

№ 1.200
Постановление Президиума ЦК КПСС от 7 мая 1956 г. 

о деле М. Д. Багирова и других
Подлежит возврату не позже чем в 7-дневный срок Строго секретно
в Канцелярию Президиума ЦК КПСС

Пролетарии всех стран, соединяйтесь!

Коммунистическая Партия Советского Союза,
ЦЕНТРАЛЬНЫЙ КОМИТЕТ

№ П14/4
Тт. Волину, Руденко, Чепцову

Выписка из протокола № 14 заседания Президиума ЦК КПСС от 7 мая 1956 г.

О деле Багирова
Согласиться с приговором Военной коллегии Верховного суда СССР по делу 

Багирова и других.
Сообщение о состоявшемся процессе и вынесенном приговоре опубликовать в 

местной печати.

СЕКРЕТАРЬ ЦК
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Секретно 
Экз. № ___

Прот[окол] Президиума] ЦК № 14 п. IV 

ЦК КПСС

С 12 по 26 апреля с. г. в гор. Баку в открытом судебном процессе Военной кол­
легией Верховного суда СССР под председательством т. Чепцова с участием госу­
дарственного обвинения в лице генерального прокурора СССР т. Руденко и защиты 
было рассмотрено дело по обвинению:

1. Багирова Мир Джафар Аббасовича;
2. Григоряна Хорена Ивановича;
3. Борщева Тимофея Михайловича;
4. Маркаряна Рубена Амбарцумовича;
5. Атакишиева Ага Салим Ибрагим оглы;
6. Емельянова Степана Федоровича.
На судебном процессе ежедневно присутствовало более семисот человек — со­

ветско-партийного актива, рабочих бакинских предприятий, моряков, колхозников, 
интеллигенции.

Судебное разбирательство полностью подтвердило материалы предварительного 
следствия. Все подсудимые на суде признали вмененные им в вину факты престу­
плений, отрицая лишь свой контрреволюционный умысел.

Вина подсудимых, совершавших массовые террористические расправы с не­
виновными советскими людьми и иные тяжкие государственные преступления, 
была доказана как документальными данными, так и показаниями многочисленных 
свидетелей, в том числе потерпевших от преступлений, ныне реабилитированных.

Показания свидетелей, разоблачавших преступников, речь государственного 
обвинителя и судебный приговор вызвали единодушное одобрение со стороны при­
сутствовавших в зале суда.

Приговором суда осуждены: Багиров, Григорян, Борщев, Маркарян — к высшей 
мере уголовного наказания — расстрелу; Атакишиев и Емельянов — к лишению 
свободы сроком на двадцать пять лет каждый.

Врио генерального прокурора СССР [п.п.] П. Баранов

Председатель Военной коллегии
Верховного суда СССР [п.п.] А. Чепцов

4 мая 1956 г.
№ 84лс

Помета:
Разослать членам Президиума ЦК КПСС,
кандидатам в члены Президиума ЦК КПСС
и секретарям ЦК КПСС. П. 1181
7. V.56 [подпись неразборчива]

РГАСПИ. Ф. 17. Оп. 171. Д. 479. Л. 46—48. Подлинник. Машинопись.
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№ 1.201
Копия приговора Военной коллегии ВС СССР от 26 апреля 1956 г. 

по делу М. Д. Багирова, Т. М. Борщева, Р. А. Маркаряна,
X. И. Григоряна, С. И. Атакишиева и С. Ф. Емельянова

Совершенно секретно 
Экз. № 1

Прот[окол] Президиума] ЦК № 14 п. IV
ВЕРХОВНЫЙ СУД
Союза Советских 
Социалистических Республик

4 мая 1956 г. В Центральный комитет
№ СП-005/56/0010588 Коммунистической партии Советского Союза

При этом направляется для сведения копия 
приговора Военной коллегии Верховного 
суда СССР от 26 апреля 1956 года по делу 
БАГИРОВА Джафара Аббасовича, БОРЩЕ­
ВА Тимофея Михайловича и других. 
Приложение: копия приговора на 14 листах.

Председатель Верховного суда Союза ССР [п.п.] А. Волин

ПРИГОВОР
именем Союза Советских Социалистических Республик

26 апреля 1956 года Военная коллегия Верховного суда СССР в составе: 
председательствующего генерал-лейтенанта юстиции Чепцова А. А., 
членов: полковника юстиции Коваленко Г. Е. и полковника юстиции Костроми­

на А. А.,
при секретарях: капитане Афанасьеве М. В. и капитане юстиции Смирнове Н. Г., 
с участием сторон: представителя государственного обвинения — генерального 

прокурора Союза ССР — действительного государственного советника юстиции 
Руденко Р. А. и защиты — адвокатов: Гаврилова В. Н., Нутенко Я. М., Богачева П. Я., 
Семеновского Г. С., Апраксина К. Н. и Гринева М. И. в открытом судебном заседании, 
в городе Баку, рассмотрев дело по обвинению:

Багирова Мир Джафара Аббасовича, 1896 года рождения, уроженца гор. Кубы 
Азербайджанской ССР;

Борщева Тимофея Михайловича, 1901 года рождения, уроженца села Кусары 
Кусарского района Азербайджанской ССР;

Григоряна Хорена Ивановича, 1902 года рождения, уроженца села Севакар Ка- 
фанского района Армянской ССР;
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Маркаряна Рубена Амбарцумовича, 1896 года рождения, уроженца гор. Шуша 
Азербайджанской ССР;

Атакишиева Ага Салим Ибрагим оглы, 1903 года рождения, уроженца гор. Баку;
Емельянова Степана Федоровича, 1902 года рождения, уроженца дер. Ташлияр 

Таканышского района Татарской АССР —
всех в преступлениях, предусмотренных ст. ст. 63-2, 70, 73 Уголовного кодекса 

Азербайджанской ССР,

УСТАНОВИЛА:

что одним из наиболее активных и близких сообщников врага Советского 
государства Берия являлся связанный с ним многолетней совместной преступной 
деятельностью подсудимый по настоящему делу Багиров.

Багиров еще в 1921 году, когда являлся председателем Азербайджанской] ЧК, 
был полностью осведомлен о службе Берия в мусаватистской контрразведке, на­
ходившейся под контролем английской разведки, и до момента разоблачения Берия 
помогал ему укрываться от ответственности, похищая из архивов и передавая Берия 
документы о его преступном прошлом.

В свою очередь Берия, зная о преступном прошлом Багирова, служившего по­
мощником уездного комиссара гор. Кубы при мусаватистском контрреволюционном 
правительстве и занимавшегося в годы Гражданской войны бандитизмом, также 
помогал Багирову скрывать его преступное прошлое.

Связанные между собой преступной круговой порукой, Берия и Багиров на всем 
протяжении их преступной деятельности вплоть до разоблачения Берия активно со­
действовали друг другу в продвижении на ответственные государственные посты.

Багиров, используя свой высокий пост в Азербайджанской] ССР с целью рас­
правы с лицами, могущими разоблачить преступную деятельность его и Берия, а 
также расправы с неугодными им лицами, в качестве сообщников для выполнения 
этих преступных замыслов привлек преданных ему и готовых выполнить любое 
его преступное указание ответственных работников НКВД Аз[ербайджанской] ССР 
Борщева, Маркаряна, Григоряна, Атакишиева и Емельянова.

Подсудимые Борщев, Маркарян, Григорян и Атакишиев, начиная с 1935 года, а 
Емельянов — с февраля 1939 года, в целях создания ложных обвинений в тяжких 
государственных преступлениях против честных советских граждан по указанию 
Багирова производили массовые необоснованные аресты граждан и широко при­
меняли запрещенные советским законом методы ведения следствия.

Как установлено судебным следствием, аресты граждан ими производились при 
отсутствии каких-либо оснований к этому или по непроверенным показаниям других 
арестованных. С целью получения ложных показаний к арестованным поголовно 
применялись тяжкие избиения и пытки, в результате чего арестованные подписывали 
сфальсифицированные протоколы допросов, в которых вынуждены были клеветать 
на себя и других лиц.

Установлены случаи, когда арестованные, не желая подписывать протоколы с 
ложными показаниями, кончали жизнь самоубийством или умирали в тюрьме после
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избиений и пыток. В ряде случаев подсудимые с целью искусственного создания 
улик против арестованных использовали свидетелей-провокаторов. Действуя таким 
путем, подсудимые искусственно создавали на территории Азербайджанской] ССР 
большое количество мнимых контрреволюционных организаций, якобы ставивших 
своей целью свержение советской власти путем вредительства и диверсий в народном 
хозяйстве Аз[ербайджанской] ССР, подготовку терактов против Берия, Багирова и 
Сумбатова-Топуридзе и открытого вооруженного восстания.

В результате этих вражеских действий подсудимых Багирова, Борщева, Мар- 
каряна, Григоряна, Атакишиева и Емельянова только по проверенным в настоящее 
время делам тысячи лиц из числа советско-партийного актива, служащих, рабочих 
и колхозников Азербайджанской] ССР были необоснованно осуждены к расстрелу 
или к длительному сроку лишения свободы.

Этими преступными действиями подсудимых народному хозяйству Азербайд­
жанской] ССР был нанесен большой вред, в особенности в нефтяной промышлен­
ности, транспорте и сельском хозяйстве. Кроме того, производимые подсудимыми 
необоснованные массовые аресты и произвол создали среди населения обстановку 
страха, подозрительности, тревоги и неуверенности за свою судьбу и судьбу своих 
близких.

Багиров, попирая принципы советской демократии, систематически преследуя 
всех, кто пытался в какой-либо мере подрывать искусственно им созданный ложный 
свой авторитет, и нарушая социалистическую законность, использовал эту созданную 
им обстановку произвола и беззакония для расправы с лицами, могущими разоблачить 
его и Берия преступную деятельность, а также с лицами, неугодными им.

Зная о том, что ряд старейших болыпевиков-подполыциков, активных участников 
установления советской власти в Азербайджане, высказывал политическое недоверие 
врагу народа Берия в связи со службой его в мусаватистской разведке, Багиров дал 
указание об аресте Анашкина И. И., члена КПСС с 1902 года, Ульянова И. В., члена 
КПСС с 1903 года, Арустамова Д., члена КПСС с 1904 года, Довлатова И., члена 
КПСС с 1906 года, Плешакова М. Г., члена КПСС с 1904 года, Баба-Алиева, члена 
КПСС с 1904 года, Мирзабекяна Т. К., члена КПСС с 1907 года, Арзаяна М. Т., члена 
КПСС с 1905 года, Багдасарова А. С., члена КПСС с 1907 года, Манучарова Н. В., 
члена КПСС с 1906 года, Веселова Д. В., члена КПСС с 1903 года, Овчияна Б. Н., 
члена КПСС с 1906 года, Попова Г. И., члена КПСС с 1905 года, и других.

Сообщники Багирова подсудимые Борщев, Маркарян, Григорян, Атакишиев и 
Емельянов, выполняя вражеские указания Багирова, участвовали в фальсификации 
уголовных дел на указанных выше старейших членов партии, ложно обвиняя их в 
тяжких государственных преступлениях, в результате чего большинство из них были 
расстреляны, а остальные умерли в местах заключения.

Питая ненависть к выдающемуся деятелю Советского государства и Коммуни­
стической партии Советского Союза Серго Орджоникидзе, подсудимый Багиров 
совместно с Берия фабриковали клеветнический материал на него, для чего Баги­
ров, лично участвуя в допросах арестованных Фарадж-Заде, Буниад-Заде, Рохлина 
и других, принуждал их вместе со своими сообщниками к даче ложных показаний, 
компрометирующих Серго Орджоникидзе.
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В 1937 году по преступному указанию Багирова необоснованно были аре­
стованы бывшие секретари ЦК Компартии Азербайджана Ахундов Р. А. и Кара­
ев А. Г., председатель ЦИК Азербайджанской] ССР Эфендиев, председатели СНК 
Аз[ербайджанской] ССР Буниат-Заде, Сафаров и Рахманов У., нарком коммунального 
хозяйства Султанов Г., нарком земледелия Везиров Г. С. и ряд других руководящих 
партийно-советских работников Азербайджанской] ССР, в отношении которых 
подсудимыми были сфальсифицированы дела о принадлежности указанных лиц к 
мнимой контрреволюционной буржуазно-националистической организации, при 
этом Ахундов якобы являлся основным руководителем этой организации, Караев — 
руководителем членов организации, проживавших вне Азербайджана, а Рахманов — 
руководителем мнимого запасного центра.

В 1938 году также по указанию Багирова были арестованы заместитель] пред­
седателя СНК Азербайджанской] ССР Халилов М., нарком земледелия Мамедов А., 
нарком торговли Асадуллаев И., нарком легкой промышленности Алиев И., уполномо­
ченный наркомата связи Родионов, ответственный работник СНК Азербайджанской] 
ССР Любарский-Новиков Б. Г., в отношении которых сообщники Багирова сфаль­
сифицировали обвинение как на руководителей нового, так называемого «запасного 
правотроцкистского центра контрреволюционной националистической организации».

После применения к указанным лицам избиений и пыток сообщниками Багиро­
ва от них были получены вынужденные ложные показания на большое количество 
невиновных людей, в результате чего незаконно было арестовано и осуждено к 
расстрелу или к длительному сроку лишения свободы свыше трехсот руководящих 
партийных и советских работников, в том числе: 32 секретаря райкомов партии, 
28 председателей райисполкомов, 15 наркомов и их заместителей, 66 инженеров, 
88 командиров Советской армии и Военно-морского флота, 8 профессоров и другие 
руководящие работники.

По указанию Багирова в 1936-1937 гг. в ряде районов Азербайджанской] ССР 
были произведены массовые необоснованные аресты лиц из числа советско-партий­
ного актива и колхозников, в отношении которых были сфальсифицированы дела по 
обвинению их в антисоветской деятельности.

Так, в Али-Байрамлинском районе было арестовано свыше 200 человек, в Ше- 
махинском районе — до 400 человек, в ряде колхозов было арестовано поголовно 
всё взрослое мужское население.

Производя массовые аресты в сельских районах Азербайджанской] ССР, Багиров 
и его сообщники сфальсифицировали на арестованных обвинение их в подготовке 
вооруженного восстания против советской власти, якобы проводившейся под руко­
водством Ахундова Р., Султанова Г. и Везирова.

Большинство арестованных в этих районах были расстреляны.
Осуществляя террористические расправы с честными советскими людьми, Ба­

гиров и его сообщники в 1937-1938 гг. и позднее сфальсифицировали много дел на 
руководящих хозяйственных и партийных работников нефтяной промышленности, 
Каспийского пароходства, электростанции и других промышленных предприятий 
и учреждений, причем в ряде предприятий и учреждений руководящие кадры в
1937-1938 гг. подвергались аресту и уничтожению неоднократно.
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Так, в 1937-1940 гг. были необоснованно арестованы и осуждены: управляющий 
трестом заводов нефтяного машиностроения Юдович Б. А., управляющий трестом 
«Сталиннефть» Али Мурад Бейли Джамиль, главный геолог треста «Молотовнефть» 
Султанов, управляющий треста «Азгаз» Кутилов Л. С., его заместитель Бабаян И. С., 
главный инженер треста Маргулов И. X., главный механик Недопекин А. В., руко­
водящие работники треста «Кагановичнефть» Сафаров Ю. и Столпиевский С. А., 
главный геолог треста «Азнефть» Машкович К. А., геологи: Оганов, Лаврентьев, 
Билибин, Михура и многие другие крупные специалисты, квалифицированные ма­
стера и рабочие нефтяной промышленности.

В тот же период времени были необоснованно арестованы и осуждены: на­
чальник Каспийского пароходства Меняйлов И. Ф., его заместитель Савиных С. Н., 
начальник политотдела пароходства Рахманов Г., начальник Бакинского порта 
Усейнов, директор судоремонтного завода Шнейдер, многие капитаны и механики 
пароходов и большое количество различных специалистов и рядовых работников 
пароходства.

В 1937 году по указанию Багирова необоснованно был арестован и осужден 
директор электростанции «Красная звезда» Трубач и 7 инженерно-технических 
работников, а в 1938 году вновь были арестованы руководители этой электростан­
ции — директор Калинин, секретарь парткома КПСС Образцов М. С. и ряд других 
работников электростанции.

На протяжении 1937-1938 гг. по указанию Багирова были произведены необосно­
ванные аресты большого количества руководящих партийных работников аппарата 
ЦК КП Азербайджана], Бакинского городского и районных партийных комитетов 
и секретарей парткомов крупных предприятий и учреждений.

Так, были арестованы и осуждены секретарь Бакинского гор[одского] комитета 
партии Кульков Н. О., секретари райкомов партии гор. Баку: Петросян, Ханцев, Ка­
спаров, ответственные работники ЦК и Бакинского комитета партии Бренер А. Н., 
Лазарев В. Г., Зейналов М., Квятковский, Левкопуло, Бабаян, Курилов и другие.

Багиров и его сообщники произвели также необоснованные аресты руководящих 
комсомольских работников — секретарей ЦК ЛКСМ Азербайджанской] ССР Мар- 
карова А. А., Султанова А. С., Велиева Д. Д., секретаря Бакинского горкома ЛКСМ 
Осташко, секретарей РК ЛКСМ Лебедева Н. В., Нестерова-Митрошина В. И., Коно­
валова Л. X., руководящих работников комсомола Можнова П. П., Анашкиной Л. И., 
Делерзона А. М., Корытина Г. М., Егорова Т. И. и многих других.

Как установлено судебным следствием, всем арестованным бывшим работникам 
нефтяной промышленности, транспорта, ряда предприятий и учреждений, а также 
партийных и комсомольских органов сообщниками Багирова искусственно были 
созданы обвинения их в принадлежности к различным мнимым контрреволюцион­
ным организациям, причем, как правило, всем им вменялась в вину подготовка к 
совершению террористических актов против Багирова.

Установлено также, что Багиров в начале 1937 года, лично услыхав от секретаря 
ЦК ВЛКСМ Косарева А. В. резко отрицательную политическую оценку личности 
Берия, донес последнему об этом и при фальсификации обвинения на указанных 
выше комсомольских работников гор. Баку с помощью своих сообщников добился
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от некоторых арестованных ложных показаний, компрометирующих Косарева, чем 
воспользовался Берия для расправы с ним.

Багиров при помощи своих сообщников систематически преследовал и учинял 
террористические расправы над рядом видных партийных и советских работников, 
выступавших в разное время с критикой его и Берия антипартийного поведения.

Так, по его указанию были незаконно арестованы и по сфальсифицированным 
материалам осуждены: быв[ший] председатель Азербайджанской] ЧК Ризаев Н., 
народные комиссары просвещения Аз[ербайджанской] ССР Шахбазов М. А. и Джу- 
варлинский М., начальник управления кино-фото-промышленности Султанов Г., 
заместитель] начальника управления Азербайджанского] НКВД Нодев О. Я., 
быв[ший] сотрудник Азербайджанской] ЧК Шамсов И. М., быв[ший] председатель 
СНК ЗСФСР Мусабеков Г. М., быв[ший] заместитель] председателя СНК ЗСФСР 
Гусейнов М. Д., быв[ший] секретарь ЦК КП Азербайджана Мирзоян Л. И., быв[ший] 
председатель Кубинского райисполкома Мамедханов М., быв[ший] нарком земледе­
лия Азербайджанской] ССР Гусейнов М., нарком юстиции Азербайджанской] ССР 
Султанова А., замнаркома земледелия Азербайджанской] ССР Гарин Б. Г. и другие.

Судебным следствием установлено, что Багиров, производя террористические 
расправы с честными советскими людьми, не только давал незаконные указания 
об их аресте, но сам лично участвовал в допросах арестованных, их избиениях и 
фальсификации на них материалов обвинения. Так, Багиров лично участвовал в 
избиениях арестованных Рахманова У., Осташко, Кулькова, Новрузова, Халилова, 
Левкопуло и других.

Подвергая репрессиям ни в чем не повинных советских людей, Багиров, ис­
пользуя свое ответственное положение, покровительствовал врагам Советского 
государства: Зизигскому А. — крупному помещику, комиссару Кубинского уезда при 
мусаватистском правительстве; Шишлинскому К. — в прошлом приставу мусава- 
тистского правительства и политическому бандиту; Сараджалинскому М. — сыну 
крупного помещика и офицеру мусаватистской армии; Асадуллаеву А. — сыну ба­
кинского миллионера, организатору так называемой «дикой дивизии» и боровшемуся 
с советскими войсками в 1918 году, и другими.

Судебным следствием установлено, что подсудимые Борщев, Маркарян, Григо­
рян, Атакишиев и Емельянов являлись членами изменнической группы Багирова и, 
выполняя его вражеские указания, совершили следующие тяжкие государственные 
преступления.

Подсудимый Борщев, находясь на ответственной работе в Азербайджанском] 
НКВД в качестве помощника наркома, начальником отдела и затем заместителем 
наркома, в течение 1936-1938 гг. принимал активное участие в массовых незакон­
ных арестах и террористических расправах в отношении ни в чем не повинных 
советских граждан, на которых лично он и его подчиненные путем незаконных 
методов следствия фальсифицировали обвинения в тяжких государственных пре­
ступлениях.

Установлено, что Борщев принимал участие в фальсификации дел в отношении 
старейших коммунистов Ульянова, Анашкина, Манучарова, Довлатова, Мусабекова, 
Ахундова R, Буниат-Заде, видных партийных и советских работников Рахманова У.,
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Халилова М. А., Мамедова А. Г., Асадуллаева И. М., Алиева И., Родионова, Джу- 
варлинского, Шамсова, Зейналова М., Караева, Эфендиева, Султанова Г., Везирова, 
Кулькова, Шакурли М., Султановой Айны, Гусейнова М., Каспарова и многих других.

Борщев руководил массовыми необоснованными арестами и фальсификацией 
уголовных дел в отношении сотен ни в чем не виновных граждан, проживавших в 
Али-Байрамлинском и Шемахинском районах Азербайджанской] ССР.

Лично допрашивал быв[шего] председателя Али-Байрамлинского райисполкома 
Абдулова К. Я. и других, совместно с подчиненными сотрудниками путем избиений 
и пыток вынуждал арестованных давать ложные показания на себя и других лиц. 
Кроме того, заставлял своих подчиненных составлять фальшивые справки о соци­
альном положении арестованных.

Участвуя в фальсификации дел на граждан Шемахинского района Азербайд­
жанской] ССР, Борщев при допросе арестованного Султанова Гамида лично избивал 
его и подписал ряд сфальсифицированных документов, послуживших основанием 
к аресту и осуждению невиновных граждан.

Установлено, что Борщев руководил фальсификацией уголовных дел на руково­
дящих работников и передовиков производства Каспийского пароходства Меняйло- 
ва И. Ф., Лукина Н. М., Савиных С. М., Гулларова Г. М., Рахманова Г., Милова М. П., 
Ставонина, Курилова, Шнейдера, Зенина Ф. П., Пашкова и других. Борщев также 
участвовал в необоснованных арестах и в фальсификации уголовных дел на ряд 
руководителей и специалистов нефтяной промышленности Азербайджанской] ССР 
Юдовича Г. А., Кутилова Л. С., Бабаяна И. С., Маргулова И. X., Недопекина А. В., 
Сыроваткина Б. В., Ершова Л. И., Шарова Н. А., Потт И. Г., Васильеву А. Я., Сул­
танова Б. И., Али Мурад Бейли Джамиль, Киршбаум И. И., Бабаяна А. А., Столпи- 
евского и других.

Борщев участвовал в необоснованных арестах и фальсификации дел на руково­
дящих работников ЛКСМ Азербайджана — секретарей ЦК ЛКСМ Маркарова А. А., 
Султанова А. С., секретаря Бакинского ГК ЛКСМ Осташко И. А., работников комсо­
мола Можнова П. П., Каминского Я. П., Делерзона А. М., Корытина Г. Я., Мусаэло- 
ва С. М., Анашкиной Л. И., Воронкина Б. М. и других, при этом с целью получения 
ложных показаний избивал Осташко и Каминского.

Судебным следствием установлено, что Борщев причастен к фальсификации 
свыше 120 уголовных дел, по которым были осуждены сотни невиновных советских 
граждан, многие из которых были расстреляны.

Подсудимый Маркарян, будучи начальником отделения особого отдела и 3 от­
дела, а затем помощником начальника 3 отдела и заместителем наркома внутренних 
дел Азербайджанской] ССР и являясь активным участником изменнической группы 
Багирова, на протяжении 1936-1939 гг. путем применения пыток и избиений уча­
ствовал в фальсификации уголовных дел и учинял террористическую расправу над 
честными советскими гражданами.

В 1936-1937 гг. принимал активное участие в массовых необоснованных аре­
стах и террористических расправах над сотнями ни в чем не виновных советских 
граждан Али-Байрамлинского, Шемахинского, Исмаилинского и других районов 
Азербайджанской] ССР.
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Установлено, что Маркарян при фальсификации дел на граждан Али-Байрамлин- 
ского района активно участвовал в допросе многих арестованных и их избиении с 
целью вымогательства ложных показаний. Лично участвовал в вынесении решения 
о расстреле по сфальсифицированному делу в отношении быв[шего] председателя 
Исмаилинского райисполкома Гусейнова С., ложно обвиненного в руководстве по­
встанческой организацией. Также по докладу Маркаряна на заседании тройки по 
сфальсифицированным им материалам обвинения был незаконно осужден к рас­
стрелу председатель сельского совета Мехтиев А.

Выполняя преступные указания Багирова, Маркарян активно участвовал в 
фальсификации дел на старейших коммунистов Ульянова Д., Довлатова, Ару­
стамова, Баба-Алиева, Смотрикова, Веселова, Попова, Манучарова, Овчияна, а 
также видных партийных и советских работников Ризаева, Ахундова, Халилова, 
Мамедова А. Г., Асадуллаева И. М., Родионова, Гусейнова М., Нуриева, Каспарова, 
Ханцева и других.

Маркарян также участвовал в фальсификации дел на работников нефтяной про­
мышленности Али-Мурад Бейли Д. Д., Манунтиновича С. В., Столпиевского С. А., 
Султанова Б. И., Киршбаума, Сафарова Ю. Г., Машковича К. А., Михура Л. М., 
Оганова Г. Н., Лаврентьева М. В. и Бабаяна А.

С участием Маркаряна были сфальсифицированы дела на работников Каспий­
ского пароходства Рахманова Г., Кауфмана, Лукина, Касумова, Шнейдера, Курило­
ва, Пашкова, на руководящих работников ЛКСМ гор. Баку Осташко, Делерзона и 
Лебедева Н. В.

Как установлено судебным следствием, Маркарян участвовал в фальсификации 
около 100 уголовных дел, по которым были осуждены сотни ни в чем не повинных 
людей, многие из которых были расстреляны.

Подсудимый Григорян, находясь на ответственной работе в НКВД Азербайд­
жанской] ССР в качестве начальника отделения, а затем начальника отдела, в 
1936-1939 гг., выполняя вражеские задания Багирова по террористической расправе 
с честными советскими людьми, путем личного участия в избиениях необоснованно 
арестованных граждан систематически фальсифицировал в отношении их материалы 
обвинения в совершении ими тяжких государственных преступлений.

Так, Григорян принимал участие в фальсификации материалов обвинения на 
старейших большевиков Багдасарова, [...], Баба-Алиева, Мирзабекяна, Смотрикова, 
Веселова, а также на видных советских и партийных работников Азербайджанской] 
ССР Ахундова, Буниат-Заде, Визирова, Эфендиева, Ризаева, Халилова, Родионова, 
Джуварлинского, Кулькова, Бренера, Мамедханова, Ханцева, Мамедова и других.

Как установлено судебным следствием, Григорян был организатором фальсифи­
кации обвинения на большое количество граждан Шемахинского района, обвиняя 
их в подготовке вооруженного восстания против советской власти.

Лично участвуя в допросах и избиениях арестованных, Григорян сфальсифи­
цировал дело на наркома коммунального хозяйства Аз[ербайджанской] ССР Султа­
нова Г., члена КПСС с 1907 года, и других в количестве 14 человек, ложно обвинив 
их в руководстве подготовкой вооруженного восстания против советской власти в 
Шемахинском районе.
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Он также сфальсифицировал дело на председателя Шемахинского райиспол­
кома Новрузова, дело колхозников [...] и других в количестве 41 человека, дело 
быв[шего] уполномоченного комитета заготовок Бабаева А. А. и других в количе­
стве 50 человек, участвовал в фальсификации материалов обвинения на быв[шего] 
председателя Шемахинского райисполкома Лютфулаева и других в количестве 
23 человек.

С декабря 1937 года по февраль 1939 года, возглавляя воднотранспортный отдел 
НКВД Азербайджанской] ССР, Григорян являлся инициатором массовых арестов, 
избиений и фальсификаций уголовных дел на работников Каспийского пароход­
ства — Рахманова Г. и других в количестве 8 человек, Ставонина, Лукина, [...], Чер­
някова, Курилова и других в количестве 12 человек, Зенина и других комсомольских 
работников пароходства в количестве 24 человек, Шнейдера и других в количестве 
10 человек и на многих других специалистов и рабочих пароходства.

Григорян участвовал в фальсификации материалов обвинения на крупных 
работников нефтяной промышленности Али-Мурад Бейли Д. Д., Султанова Б. И., 
Сафарова Ю. А., Столпиевского, Манунтиковича и других.

Григорян также участвовал в фальсификации дел на директора электростанции 
«Красная звезда» Калинина и других в количестве 11 человек, на секретаря Ба­
кинского горкома ЛКСМ Осташко, руководящих работников комсомола Лебедева, 
Маркарова, Можнова, Агамова, Делерзона, Анашкину и многих других партийных, 
советских и комсомольских работников.

Как установлено следствием, Григорян причастен к фальсификации около 
100 дел, по которым осуждены были сотни ни в чем не повинных людей, значительное 
число из них было расстреляно.

Подсудимый Атакишиев, находясь на ответственной работе в НКВД Азербайд­
жанской] ССР в качестве начальника отделения, помощника и заместителя началь­
ника отдела, в период с 1936 по 1939 год, выполняя вражеские указания Багирова, 
участвовал в террористической расправе над честными советскими людьми и с этой 
целью участвовал в необоснованных арестах, избиениях и фальсификации матери­
алов обвинения на арестованных.

Так, судебным следствием установлено, что Атакишиев участвовал в составлении 
фиктивных следственных документов на арестованных старейших коммунистов — 
Ульянова, Анашкина, Довлатова, Багдасарова, а также на видных партийных и 
советских работников Аз[ербайджанской] ССР — Ахундова, Эфендиева, Ризаева, 
Шамсова, Зейналова, Джуварлинского, Султановой Айны, Везирова, Кулькова, 
Петросяна, Гарина, Таги-Заде, Шукурли, Каспарова, на группу комсомольских ра­
ботников Султанова А., Велиева Д., Делерзона, Корытина, Мусаэлова, Анашкину, 
Воронкина, Агамова и других.

Установлено также, что Атакишиев участвовал в составлении большого количе­
ства фиктивных документов по обвинению председателя Шемахинского райисполко­
ма Новрузова, быв[шего] уполномоченного комитета заготовок Шемахинского района 
Бабаева А. М., быв[шего] председателя Шемахинского райисполкома Лютфулаева и 
других граждан Шемахинского района, необоснованно арестованных при участии 
Атакишиева.
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Атакишиев участвовал в фальсификации протоколов допроса по делам арестован­
ных Ульянова И. С., Кулькова, Каспарова С. С., Нуриева Г. У., Воронкина, Каминского, 
Киршбаума, Бабаяна А. А., Эфендиева С. М., Велиева Д., причем, как установлено 
судебным следствием, Атакишиев с целью получения ложных показаний избивал 
при допросах Велиева Д., Таги-Заде К., Новрузова, Каспарова и некоторых других, 
а также присутствовал при избиении Сумбатовым Эфендиева.

Судебным следствием установлена причастность Атакишиева к фальсификации 
свыше 50 дел, по которым было осуждено большое количество ни в чем не виновных 
советских граждан, часть из них были осуждены к расстрелу.

Подсудимый Емельянов, будучи назначен в феврале 1939 года на должность 
народного комиссара внутренних дел Азербайджанской] ССР, узнав о вражеской 
деятельности Багирова и его соучастников Борщева, Маркаряна, Григоряна и Атаки­
шиева по террористической расправе с виднейшими партийными и советскими работ­
никами Аз[ербайджанской] ССР, о создании ими на территории Азербайджанской] 
ССР путем фальсификации ряда мнимых контрреволюционных организаций, не 
только не принял мер к выполнению директивы ЦК КПСС и СНК СССР от 17 ноября 
1938 года об устранении извращений законности в работе НКВД, но и сам, скрыв 
тяжкие преступления Багирова и его сообщников, стал на путь необоснованных 
арестов и фальсификации материалов обвинения на советских граждан и, по суще­
ству, явился активным соучастником вражеских действий Багирова и его преступной 
изменнической группы.

Емельянов не только не принял мер к удалению из аппарата НКВД изобличен­
ного во вражеской деятельности Григоряна, совершившего большое количество 
террористических расправ с советскими гражданами, но взял его под свою защиту, 
по указанию Багирова оставил его на работе в НКВД.

Как установлено судебным следствием, избиения арестованных и фальсифи­
кация материалов обвинения на них с приходом Емельянова на работу в НКВД 
продолжались.

В январе 1940 года при участии Емельянова, по преступному указанию Багиро­
ва, был вторично арестован быв[ший] председатель Азербайджанской] ЧК Ризаев, 
прибывший в гор. Баку после вынесения оправдательного приговора по его делу, 
сфабрикованному по указанию Багирова. Несмотря на отсутствие оснований к его 
новому аресту, Ризаев был арестован и подвергнут жестоким истязаниям, и лишь 
спустя некоторое время от другого арестованного, Рохлина, были получены ложные 
показания о том, что Ризаев якобы являлся агентом иностранной разведки.

Емельянов совместно с Маркаряном по указанию Багирова добились отмены 
оправдательного приговора по делу Ризаева, и он в июле 1941 года по вновь сфаль­
сифицированным материалам необоснованно был осужден к расстрелу.

В феврале 1940 года подсудимым Маркаряном по непроверенным материалам 
необоснованно были арестованы главный геолог треста «Азнефтедобыча» Машкович 
и геологи Оганов, Михура и Лаврентьев, которые также были подвергнуты в НКВД 
Азербайджанской] ССР избиениям, а арестованному Машковичу Емельянов угрожал 
арестом его жены в том случае, если он не даст нужных им показаний.

890



В результате фальсификации этого дела геологи Оганов, Михура и Лаврентьев 
были необоснованно осуждены к расстрелу, а Машкович — к длительному сроку 
лишения свободы.

В феврале и марте 1940 года подсудимым Маркаряном с ведома подсудимого 
Емельянова были арестованы —  Попов, член КПСС с 1905 года, и Веселов, член 
КПСС с 1903 года, и в результате фальсификации дела на них они были необоснован­
но осуждены заочно якобы за шпионскую деятельность к 8 годам лишения свободы 
в ИТЛ, где Попов, отбывая наказание, умер.

Установлено, что Емельянов лично при допросах арестованных Хандомирова 
и Гусейнова М. их избивал.

Судебным следствием установлено, что Емельянов, выполняя вражеские указания 
Багирова, вместо тщательной проверки групповых уголовных дел, возвращенных 
судами на доследование, давал в свою очередь преступные указания о разъедине­
нии групповых дел на одиночные и направлении их для заочного рассмотрения на 
Особом совещании при НКВД СССР, несмотря на то что оснований к осуждению 
обвиняемых по этим делам не было, и они в настоящее время реабилитированы.

Таким преступным путем были осуждены ныне реабилитированные быв[ший] 
заместитель] председателя СНК Аз[ербайджанской] ССР Халилов, умерший в ИТЛ, 
быв[шие] народные комиссары Азербайджанской] ССР Асадуллаев, Мамедов, Алиев 
и другие, большая группа арестованных работников Каспийского пароходства — 
Рахманов Г., умерший в ИТЛ, и другие в числе 10 человек, Ставонин, Черняков, 
комсомольские работники Осташко, Делерзон и другие.

Судебным следствием установлено, что Емельянов причастен к фальсификации 
следственных документов по 39 делам, по которым значительное число советских 
граждан необоснованно были осуждены к лишению свободы.

В ходе судебного следствия подсудимые Багиров, Борщев, Маркарян, Григорян, 
Атакишиев и Емельянов виновными себя в предъявленных им обвинениях частично 
признали, однако преступные действия всех подсудимых полностью доказаны по­
казаниями многочисленных свидетелей и потерпевших, допрошенных в судебном 
заседании, вещественными доказательствами, документами и архивно-следствен­
ными делами, по которым перечисленные в настоящем приговоре лица полностью 
реабилитированы.

На основании изложенного Военная коллегия Верховного суда СССР признает 
виновными подсудимых Багирова, Борщева, Маркаряна, Григоряна, Атакишиева и 
Емельянова в участии в изменнической группе и в совершении террористических 
расправ над советскими гражданами, то есть в совершении преступлений, преду­
смотренных ст. ст. 63-2, 70, 73 Уголовного кодекса Азербайджанской ССР.

Обсудив вопрос о мере наказания в отношении каждого из подсудимых, с уче­
том тяжести совершенных ими преступлений и наступивших вредных последствий, 
Военная коллегия Верховного суда СССР, руководствуясь ст. ст. 316, 317 Уголовно­
процессуального кодекса Азербайджанской ССР, —

приговорила:
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на основании ст. ст. 63-2,70 Уголовного кодекса Азербайджанской ССР, по совокуп­
ности совершенных преступлений, подвергнуть:

Багирова Мир Джафара Аббасовича,
Борщева Тимофея Михайловича,
Маркаряна Рубена Амбарцумовича,
Григоряна Хорена Ивановича —
высшей мере уголовного наказания — расстрелу, с конфискацией всего имуще­

ства каждого;
Атакишиева Ага Салим Ибрагим оглы и Емельянова Степана Федоровича — 
к лишению свободы в исправительно-трудовых лагерях сроком на двадцать пять 

(25) лет, с поражением в правах на пять (5) лет, с конфискацией всего имущества 
каждого.

Судебные издержки по делу отнести за счет осужденных.
Срок отбытия наказания с зачетом предварительного заключения исчислять: 

Атакишиеву — с 26 ноября 1955 года, а Емельянову — с 1 апреля 1954 года. 
Приговор окончательный и кассационному обжалованию не подлежит.

Подлинный за надлежащими подписями.

С подлинным верно: судебный секретарь
Военной коллегии Верховного суда СССР. [п.п.] капитан Афанасьев

РГАСПИ. Ф. 17. Оп. 171. Д. 479. Л. 49-63. Копия. Машинопись.

№ 1.202
Постановление Президиума ЦК КПСС от 16 мая 1956 г. 

об отклонении ходатайств о помиловании М. Д. Багирова,
Т. М. Борщева, Р. А. Маркаряна и X. И. Григоряна

Строго секретно 
Особая папка

Товарищ, получающий конспиративные документы, не мо­
жет ни передавать, ни знакомить с ними кого бы то ни было, 
если нет на то специальной оговорки ЦК.

Копировка указанных документов и делание выписок из них 
категорически воспрещаются.

Отметка и дата ознакомления делаются на каждом до­
кументе лично товарищем, которому документ адресован, и 
за его личной подписью.

Подлежит возврату не позже
чем в 7-дневный срок в Канцелярию Президиума ЦК КПСС

Пролетарии всех стран, соединяйтесь!
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Коммунистическая Партия Советского Союза, 
ЦЕНТРАЛЬНЫЙ КОМИТЕТ

№П17/26 Тов. Ворошилову
16. V. 1956 г.

Выписка из протокола № 17 заседания Президиума ЦК от 16 мая 1956 г. 

Ходатайства о помиловании
Багирова Л. А., Борщева Т. М., Григоряна X. И. и Маркаряна Р. А., 

осужденных к высшей мере наказания
Утвердить постановления Президиума Верховного Совета СССР по ходатайствам 

о помиловании Багирова Д. А., Борщева Т. М., Григоряна X. И. и Маркаряна Р. А., 
осужденных к высшей мере наказания.

СЕКРЕТАРЬ ЦК

Разослано членам Президиума ЦК КПСС
на голосование. 

Прот[окол] Президиума] ЦК № 17 п. 26

Совершенно секретно 
Особая папка

В Центральный комитет КПСС

В Президиум Верховного Совета СССР поступили ходатайства о помиловании 
Багирова Л. А., Борщева Т. М., Григоряна X. И. и Маркаряна Р. А., осужденных Во­
енной коллегией Верховного суда СССР к высшей мере наказания.

Ходатайства о помиловании, а также материалы по этим ходатайствам, пред­
ставленные Верховным судом СССР и Прокуратурой СССР, были в предваритель­
ном порядке рассмотрены нами с участием председателя Верховного суда СССР, 
генерального прокурора СССР, министра внутренних дел СССР, министра юстиции 
СССР и председателя Комитета государственной безопасности при Совете министров 
СССР. По рассмотрении эти ходатайства были проголосованы с членами Президиума 
Верховного Совета СССР.

Ввиду тяжести совершенных преступлений против Советского государства Пре­
зидиум Верховного Совета СССР единогласно отклонил ходатайства о помиловании 
Багирова, Борщева, Григоряна и Маркаряна.

Постановления Президиума Верховного Совета СССР, материалы по рассмот­
ренным ходатайствам, а также проект постановления ЦК КПСС прилагаются.

Прошу рассмотреть.

К. Ворошилов

12 мая 1956 г. 
№ 474сс
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Совершенно секретно 
Проект

ПОСТАНОВЛЕНИЕ ЦК КПСС 

Ходатайства о помиловании
Багирова М. Д., Борщева Т. М., Григоряна X. И. и Маркаряна Р. А., 

осужденных к высшей мере наказания
Утвердить постановления Президиума Верховного Совета СССР по ходатайствам 

о помиловании Багирова М. Д., Борщева Т. М., Григоряна X. И. и Маркаряна Р. А., 
осужденных к высшей мере наказания.

ПОСТАНОВЛЕНИЕ 
Президиума Верховного Совета СССР

Ходатайство о помиловании 
Багирова Мир Джафара Аббасовича, 

осужденного к высшей мере наказания
Отклонить ходатайство о помиловании Багирова Мир Джафара Аббасовича, 

рождения] 1896 года, уроженца гор. Кубы Азербайджанской ССР.

Председатель Президиума
Верховного Совета СССР К. Ворошилов

Секретарь Президиума
Верховного Совета СССР Н. Пегов

Москва, Кремль 
Отп. 53 экз.
Д. № ЛП-2028

ПОСТАНОВЛЕНИЕ 
Президиума Верховного Совета СССР

Ходатайство о помиловании 
Борщева Т. М., осужденного к высшей мере наказания

Отклонить ходатайство о помиловании Борщева Тимофея Михайловича, 
рождения] 1901 года, уроженца села Кусары Кусарского района Азербайджанской ССР.

Председатель Президиума
Верховного Совета СССР К. Ворошилов

Секретарь Президиума
Верховного Совета СССР Н. Пегов

Москва, Кремль 
Отп. 53 экз.
Д. № ЛП-2028
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ПОСТАНОВЛЕНИЕ 
Президиума Верховного Совета СССР

Ходатайство о помиловании 
Григоряна X. И., осужденного к высшей мере наказания

Отклонить ходатайство о помиловании Григоряна Хорена Ивановича, рождения] 
1902 года, уроженца села Севакар Кафанского района Армянской ССР.

Председатель Президиума
Верховного Совета СССР К. Ворошилов

Секретарь Президиума
Верховного Совета СССР Н. Пегов

Москва, Кремль 
Отп. 53 экз.
Д. № ЛП-2028

ПОСТАНОВЛЕНИЕ 
Президиума Верховного Совета СССР

Ходатайство о помиловании 
Маркаряна Р. А., осужденного к высшей мере наказания

Отклонить ходатайство о помиловании Маркаряна Рубена Амбарцумовича, 
рождения] 1896 года, уроженца гор. Шуша Азербайджанской ССР.

Председатель Президиума
Верховного Совета СССР К. Ворошилов

Секретарь Президиума
Верховного Совета СССР Н. Пегов

Москва, Кремль 
Отп. 53 экз.
Д. № ЛП-2028

РГАСПИ. Ф. 17. Оп. 171. Д. 479. Л. 64-70. Копия. Машинопись.

895



№ 1.203
Заявление К. Е. Ворошилову от 4 мая 1956 г. от осужденного

М. Д. Багирова
Копия

Председателю Президиума 
Верховного Совета СССР

Заявление.

от осужденного к ВМН 
Багирова М. Д.

После всех преступлений, совершенных лично мною в период 1935-1940 гг. в 
Азербайджанской ССР, где были произведены массовые аресты и репрессии совет­
ских граждан, ныне реабилитированных, после расстрела многих старых коммуни­
стов, многих республиканских партийно-советских работников, многих районных 
руководящих работников, после всего этого я должен быть сверхнизким и мерзким, 
чтобы просить сохранить мне жизнь. Достаточно даже и части совершенных мною 
преступлений, чтобы подвергнуть меня высшей мере наказания. Приговор в части 
наказания меня считаю правильным.

Но, уходя от жизни, не хочу брать на себя тяжесть не совершенных мною пре­
ступлений. Я, начиная с 1921 г. вплоть до ареста провокатора Берия не только не 
разоблачил его, но, по существу, дал ему возможность укрыться от ответственности. 
Это преступление преследует меня и день, и ночь как кошмар. Но ни активным, 
ни близким, ни далеким, ни пассивным сообщником врага Советского государства 
Берия я не был. Когда Берия и при каких обстоятельствах сумел войти в доверие к 
Сталину и стать ему особенно близким — я в Закавказье не был, а потому не знаю, 
а находился в Москве на учебе. Сталин не терпел, чтобы в Закавказье было чье- 
либо другое имя, кроме его самого. Это обстоятельство сыграло главную роль и в 
преследовании лучших людей Закавказья. Все, что касается Берия, Сталин знал, 
но ценил его выше всех. При назначении Берия в МВД СССР Сталин говорил ему: 
«Я хочу, чтобы во главе МВД СССР был мой человек» и вручил ему фотокарточку 
со своей надписью как лучшему другу. Теперь мне понятны телефонные указания 
Сталина по ряду вопросов, связанных с арестами, и его упреки за несообщения о 
том, что ему уже известно.

Взаимного покрытия моего прошлого не было и не могло быть со стороны Берия: 
при мусаватистском правительстве я в Азербайджане не был и, начиная с июня 1918г. 
по 1921 г. февраль был в Красной армии. Работа в 1917 г. в уездном комиссариате 
при Временном правительстве мною никогда не скрывалась. В годы Гражданской 
войны и до Гражданской войны ни бандитом, ни погромщиком не был.

При всей тяжести моих преступлений в годы массовых репрессий я категори­
чески и с полной ответственностью заявляю, что я перечисленных в приговоре лиц:
У. Рахманова, Осташко, Новрузова, Левкопуло и других не допрашивал, лично сам 
в избиениях не участвовал и в моем присутствии не избивали никого.
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Прощаясь с жизнью, хочу сказать Вам, что, совершив тягчайшие преступления, 
все же врагом Коммунистической партии и советского народа я не был, предателем 
интересов Советского государства я не был; изменником социалистической Родины 
я не был.

П.п. М. Д. Багиров
4. V. 1956 г.

Данное заявление, по состоянию здоровья, диктовал своему адвокату В. Н. Гав­
рилову.

М. Д. Багиров.
Верно: [п.п.] [подпись неразборчива]
Отп. 53 экз.

РГАСПИ. Ф. 17. Оп. 171. Д. 479. Л. 89-90. Копия. Машинопись.

№ 1.204
Ходатайство о помиловании К. Е. Ворошилову от 4 мая 1956 г. 

от Е. М. Багировой
Копия

Председателю Президиума 
Верховного Совета Союза ССР 

товарищу Ворошилову К. Е.

от гр[аждан]ки Багировой Евгении Михай­
ловны, проживающей в Москве, Фрунзенская 
набережная, дом № 118, корпус «Ж», квартира 
№ 41, телефон № Г-5-02-38.

Ходатайство о помиловании.

26 апреля 1956 года Военной коллегией Верховного суда Союза ССР мой муж 
Багиров Мир Джафар Аббасович осужден к высшей мере наказания.

Обращаюсь к Вам с ходатайством о помиловании моего мужа и прошу Вас заме­
нить высшую меру наказания другой, более легкой мерой наказания по следующим 
мотивам.

Со времени образования Азербайджанской ССР Багиров являлся одним из ру­
ководящих работников Республики и в течение более 20 лет, работая в должности 
секретаря ЦК КПСС, не только совершал ошибки, но и полезно работал для дела 
социалистического строительства, принимая активное участие в работе всех отраслей 
народного хозяйства и общественной деятельности.

В результате большой напряженной работы Багиров получил тяжелое заболева­
ние печени, кишечника и тяжелое нервное заболевание, что не было учтено в период 
двухлетнего следствия и на суде.

29 Политбюро и дело Берия 897



Прожив с Багировым около 30 лет, я знала его как честного, бескорыстного со­
ветского человека, который, как теперь стало известно, совершил ряд тяжелых ошибок 
вследствие существовавшего в те годы культа личности И. В. Сталина.

Прошу сохранить жизнь осужденному Мир Джафар Багирову и дать ему воз­
можность честным трудом в последние годы своей жизни хоть частично искупить 
свою вину.

При рассмотрении ходатайства о помиловании Багирова прошу учесть также и 
то обстоятельство, что наш сын Владимир Багиров, летчик-истребитель Советской 
авиации, храбро сражался на фронтах Великой Отечественной войны и, таранив в 
воздушном бою фашистского «асса», отдал свою молодую жизнь за освобождение 
нашей Родины. Тяжело омрачать память погибшего на фронте сына таким тяжелым 
приговором отцу.

Прошу Вас, товарищ Ворошилов, принять меня лично и выслушать мое хода­
тайство о помиловании Багирова.

Подпись — Е. Багирова

4 мая 1956 г.

Верно: [п.п.] [подпись неразборчива]

РГАСПИ. Ф. 17. Оп. 171. Д. 479. Л. 91-92. Копия. Машинопись.

№ 1.205
Ходатайство о помиловании К. Е. Ворошилову от 4 мая 1956 г. 

от Джена Мир Джафаровича Багирова

Копия

Председателю Президиума 
Верховного Совета Союза ССР 

товарищу Ворошилову К. Е.

от гр[аждани]на Багирова 
Джена Мир Джафаровича, 
проживающего в Москве, 
Фрунзенская набережная, дом 
№ 118, корпус «Ж», квартира 
41, телефон № Г-5-02-38.

Ходатайство о помиловании.

26 апреля 1956 года Военная коллегия Верховного суда Союза ССР приговорила 
моего отца Багирова Мир Джафар Аббасовича к высшей мере наказания.
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Прошу Вас сохранить жизнь моему отцу, учитывая его преклонный возраст 
(61 год) и подорванное состояние его здоровья, а также то обстоятельство, что мой 
брат Багиров Владимир, родной сын осужденного, геройски погиб на фронте в Ве­
ликой Отечественной войне и посмертно награжден орденом Ленина.

Подпись — Багиров
4 мая 1956 г.

[п.п.] Верно: [подпись неразборчива\

РГАСПИ. Ф. 17. On. 171. Д. 479. Л. 93. Копия. Машинопись.

№ 1.206
Заявление о помиловании К. Е. Ворошилову от 26 апреля 1956 г.

от В. Н. Гаврилова
Председателю Президиума 

Верховного Совета СССР

адвоката Гаврилова Владимира Николаевича, 
Москва, ул. Куйбышева, 4, пом. 69, консультант. 
В защиту Багирова Мира Джафара Аббасовича

Заявление о помиловании.

26 апреля с. г. Военная коллегия Верховного суда СССР, рассмотрев в г. Баку 
дело по обвинению подсудимого] Багирова, признала его виновным и приговорила 
к высшей мере наказания — расстрелу.

Прошу председателя Президиума Верховного Совета СССР заменить Багирову 
М. Джафару Аббассовичу расстрел другой, более мягкой мерой наказания.

П.п. Адвокат Гаврилов

26 апреля 1956 г.

Верно: [п.п.] [подпись неразборчива]
Отп. 53 экз.

РГАСПИ. Ф. 17. Оп. 171. Д. 479. Л. 94. Копия. Машинопись.
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№ 1.207
Постановление Президиума ЦК КПСС от 21 мая 1956 г. о проекте 

сообщения в печати о деле М. Д. Багирова и других.
Подлежит возврату не позже Строго секретно
чем в 7-дневный срок в 1-й сектор 
Общего отдела ЦК КПСС

Пролетарии всех стран, соединяйтесь!

Коммунистическая Партия Советского Союза,
ЦЕНТРАЛЬНЫЙ КОМИТЕТ

№ П 17/54 Тт. Волину, Руденко, Чепцову
16. V. 1956 г.

Выписка из протокола № 17 заседания Президиума ЦК от 21 мая 1956 г.

Проект сообщения в печати по делу Багирова М. Д. и других
Утвердить представленный тт. Волиным, Руденко и Чепцовым прилагаемый 

проект сообщения в печати по делу Багирова М. Д. и других для опубликования в 
газетах Азербайджана.

СЕКРЕТАРЬ ЦК

К пункту 54 протокола 17

В ВЕРХОВНОМ СУДЕ СССР

22-25 апреля 1956 года в открытом судебном заседании в городе Баку Военная 
коллегия Верховного суда СССР в составе председательствующего — председателя 
Военной коллегии генерал-лейтенанта юстиции Чепцова А. А. и членов коллегии 
полковника юстиции Костромина А. А. и полковника юстиции Коваленко Г. Е. с 
участием государственного обвинения — генерального прокурора СССР действи­
тельного государственного советника юстиции Руденко Р. А. и защиты — адвокатов 
Гаврилова В. Н., Нутенко Я. М , Богачева П. Я., Семеновского Г. С., Апраксина К. Н. 
и Гринева М. И. рассмотрела уголовное дело по обвинению Багирова М. Д., Борще­
ва Т. М., Григоряна X. И., Маркаряна Р. А., Атакишиева А. С., Емельянова С. Ф. в 
преступлениях, предусмотренных статьями 63-2, 70, 73 Уголовного кодекса Азер­
байджанской ССР, то есть в измене Родине, совершении террористических актов и 
участии в контрреволюционной организации.

Суд установил, что подсудимый Багиров, являясь одним из наиболее активных 
и близких сообщников изменника Родине Берия, совершил вместе с ним, при со­
участии остальных подсудимых, ряд тягчайших государственных преступлений. 
С 1921 года Багиров был полностью осведомлен о службе Берия в мусаватистской 
контрразведке и до момента разоблачения Берия помогал ему укрываться от от­
ветственности, похищая из архивов и передавая Берия документы о его преступ­
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ном прошлом, а также расправляясь с людьми, которые могли разоблачить Берия. 
В свою очередь Берия знал о преступном прошлом Багирова, занимавшегося в 
годы Гражданской войны бандитизмом, активно помогал Багирову скрывать его 
преступное прошлое и участвовал в уничтожении людей, которые могли разо­
блачить Багирова.

Поставив перед собой преступную цель истребления честных, преданных 
коммунистической партии и советской власти кадров, Багиров и Берия вовлекли в 
преступную деятельность подсудимых Борщева, Маркаряна, Григоряна, Атакишиева 
и Емельянова, назначив их на руководящие должности в НКВД — МГБ — МВД 
Азербайджана и при их активном соучастии фальсифицировали следственные дела 
против невиновных людей. Применяя строжайше запрещенные советским законом 
методы следствия, подсудимые вынуждали от арестованных ложные признания в 
контрреволюционных преступлениях, которые в действительности ими не совер­
шались, а также понуждали арестованных ложно оговаривать других невиновных 
в преступлениях лиц. Таким путем Багиров и его сообщники, попирая советскую 
законность, совершали террористические расправы, создав провокационные дела про­
тив многих колхозников ряда районов Азербайджана, работников нефтепромыслов, 
Каспийского пароходства, партийного и советского актива, деятелей науки, искусства 
и культуры Азербайджана.

Так были ложно обвинены в тяжких государственных преступлениях, а затем 
умерщвлены бывшие секретари ЦК Компартии Азербайджана Рухулла Ахундов, 
Левон Мирзоян, Али Гейдар Караев, бывший председатель СНК ЗСФСР Мусабе- 
ков Газанфар, бывший заместитель] председателя СНК ЗСФСР Гусейнов Мирза 
Давуд, бывший нарком земледелия Аз[ербайджанской] ССР Везиров Гейдар, 
бывший председатель СНК Аз[ербайджанской] ССР Буниат Заде Дадаш, старый 
коммунист член партии с 1904 года председатель Азербайджанского] ЦИК Султан 
Меджид Эфендиев, председатель СНК Азербайджанской] ССР Усейн Рахманов, 
член Коммунистической партии с 1907 года народный комиссар коммунального 
хозяйства Азербайджана Гамид Султанов и его жена старая коммунистка народный 
комиссар юстиции Азербайджанской] ССР Айна Султанова, заместитель пред­
седателя СНК Азербайджанской] ССР Халилов, народный комиссар просвещения 
Азербайджанской] ССР Джуварлинский, бывший начальник Азнефти, а в момент 
ареста начальник Главнефти, член КПСС с 1904 года Баринов М. Б., начальник 
политотдела Каспийского пароходства Гасан Рахманов, начальник Каспийского 
пароходства И. Меняйлов, бывший Председатель Азербайджанской] ЧК Баба- 
Алиев, старые коммунисты с дореволюционным партийным стажем М. Плешаков, 
И. Анашкин, И. Ульянов, И. Довлатов, Л. Арустамов и многие другие ни в чем не 
виновные советские люди, ныне реабилитированные судом.

Багиров и другие подсудимые активно участвовали в интриганской борьбе, кото­
рую Берия и его сообщники вели против выдающегося деятеля Коммунистической 
партии и Советского государства Серго Орджоникидзе, понуждая арестованных 
давать ложные показания на С. Орджоникидзе.

На судебном следствии нашли полное подтверждение материалы предвари­
тельного следствия. Вина всех подсудимых была установлена показаниями много-

901



численных свидетелей, допрошенных судом, подлинными документами, а также 
показаниями подсудимых, признавших вмененные им в вину факты преступлений.

Военная коллегия Верховного суда СССР, признав подсудимых виновными в из­
мене Родине, совершении террористических актов и участии в контрреволюционной 
организации и учитывая особую тяжесть совершенных ими преступлений против 
советского народа, приговорила: Багирова М. Д., Борщева Т. М , Григоряна X. И., 
Маркаряна Р. А. к высшей мере уголовного наказания— расстрелу; Емельянова С. Ф. 
и Атакишиева А. С. — к двадцати пяти годам лишения свободы каждого.

Приговор был встречен присутствующими в зале суда с большим одобрением.
Ходатайства осужденных Багирова М. Д., Борщева Т. М., Григоряна X. И., Мар­

каряна Р. А. о помиловании Президиумом Верховного Совета СССР отклонены.
Приговор приведен в исполнение.

РГАСПИ. Ф. 17. Оп. 171. Д. 479. Л. 138-141. Копия. Машинопись.

№ 1.208
О нераспостранении Указа ЛВС СССР от 27 марта 1953 года 

«Об амнистии» на Г. М. Майранского.
К пункту LXIX протокола] № 18 

Секрет но

Указ
Президиума Верховного Совета СССР

О неприменении Указа Президиума Верховного Совета СССР 
от 27 марта 1953 года «Об амнистии» к осужденному 

Майрановскому Григорию Моисеевичу
Учитывая тяжесть совершенных Майрановским Григорием Моисеевичем престу­

плений, за что он был осужден по ст. ст. 193-17 п. «а» и 179 УК РСФСР к тюремному 
заключению сроком на десять лет, Президиум Верховного Совета СССР

постановляет:

Действие Указа Президиума Верховного Совета СССР от 27 марта 1953 года 
«Об амнистии» на осужденного 14 февраля 1953 года Майранского Григория Мои­
сеевича — не распространять.

Председатель Президиума
Верховного Совета СССР К. Ворошилов

Секретарь Президиума
Верховного Совета СССР Н. Пегов

Москва. Кремль
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Подлежит возврату 
в 1-й сектор Общего отдела 
ЦК КПСС 
№ П1373

Разослано членам Президиума 
ЦК КПСС, кандидатам в члены

Президиума ЦК КПСС и
секретарям ЦК

За — М. Суслов Совершенно секретно

ЦК КПСС

14 февраля 1953 года за злоупотребление служебным положением и незакон­
ное хранение сильнодействующих веществ (ст. ст. 193-17 п. «а» и 179 УК РСФСР) 
осужден к тюремному заключению на 10 лет бывший начальник токсикологической 
лаборатории МГБ СССР Майрановский Григорий Моисеевич, 1899 года рождения, 
полковник медслужбы, быв[ший] член КПСС (выходец из Бунда).

Следствием было установлено, что Майрановский, работая по производству, 
испытанию и применению ядов и наркотических средств для оперативных целей, 
присваивал различные лекарственные и сильнодействующие вещества, принадле­
жащие лаборатории, и в связи с этим допустил безучетность и грубые нарушения 
правил хранения этих веществ.

При обыске на квартире у Майрановского было обнаружено 2 кг азотнокислого 
натрия (смертельная доза 3—4 грамма), 10 смертельных доз аконитина, 25 ампул 
стрихнина и др. яды, а также несколько тысяч снотворных доз сильнодействующих 
веществ. Кроме того, при аресте Майрановского в его кабинете уже по новому месту 
работы (ст[анция] Кучино, объект № 1 отдела опертехники) обнаружены не сданные 
им совершенно секретные документы о работе лаборатории.

Не отрицая незаконности хранения ядов и секретных документов, Майранов­
ский показал, что он не ставил себе цели использовать хранившиеся у него яды для 
совершения преступлений.

В связи с разоблачением изменническо-заговорщической деятельности Берия 
и его сообщников следствием была вновь проверена служебная деятельность Май­
рановского.

Установлено, что врач Майрановский, принятый в 1937 году на работу в органы 
НКВД, по предложению Берия и Меркулова организовал и оборудовал в 1938 году 
специальные помещения особо секретной и токсикологической лаборатории, где и 
производил по приказанию названных врагов народа бесчеловечные испытания раз­
личных смертоносных ядов на осужденных к высшей мере наказания.

В течение ряда лет Майрановским было уничтожено мучительным способом 
большое число таких осужденных, личность которых следствию установить не 
удалось, поскольку Берия и Меркулов, предоставляя Майрановскому «объекты ис­
пытания», скрывали данные о их личности.

Майрановский показал, что ему не было известно, кого именно он уничтожал, 
применяя яды, и в этом отношении для него было достаточным распоряжение Берия 
или Меркулова.
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Кроме того, Майрановский испытывал на арестованных различные наркоти­
ческие вещества с целью получения якобы правдивых показаний («проблема от­
кровенности»).

По ходатайству Меркулова Майрановскому без защиты диссертации были при­
своены звание профессора и ученая степень доктора медицинских наук.

Следствием не установлено, что Майрановский знал об изменническо-заго­
ворщической деятельности Берия и его шайки, а был лишь исполнителем заданий 
Берия и Меркулова.

Таким образом, Майрановский не может быть привлечен к уголовной ответ­
ственности как соучастник заговорщической деятельности Берия и Меркулова, а 
от отбытия наказания, назначенного ему в 1953 году, он подлежит освобождению в 
силу акта об амнистии от 27 марта 1953 года.

Учитывая связи Майрановского с разоблаченными врагами народа Берия и 
Меркуловым, выполнение им особо доверительных заданий этих лиц и социаль­
ную опасность Майрановского как лица, производившего бесчеловечные опыты 
над живыми людьми, полагал бы действие Указа Президиума Верховного Совета 
СССР от 27 марта 1953 года об амнистии на осужденного Майрановского Григория 
Моисеевича не распространять и ограничиться отбытием наказания по вынесенному 
ему приговору.

Представляю проект Указа Президиума Верховного Совета СССР по этому во­
просу.

П. Баранов
24 апреля 1956 г.
№ 4533/сс

РГАСПИ. Ф. 17. Оп. 171. Д. 479. Л. 144-147. Копия. Машинопись.

№ 1.209
Постановление Совета М инистров СССР от 6 февраля 1956 г. 

о лишении С. Л. Берия ученых степеней кандидата и доктора 
физико-математических наук, звания лауреата Сталинской премии 

и воинского звания «инженер-полковник»
Подлежит возврату в течение 24 часов Особая папка
в Отдел среднего машиностроения Строго секретно
Совета министров СССР

К С В Е Д Е Н И Ю
Категорически воспрещается снятие копии и выписки из 

настоящего Постановления. Отметка и дата ознакомления 
делается на каждом документе лично товарищем, которому 
документ адресован, и за его личной подписью.
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СОВЕТ МИНИСТРОВ СССР

Постановление 
от 6 февраля 1958 г. № 154-66 

Москва, Кремль

Вопрос Прокуратуры СССР

Совет министров Союза ССР постановляет:

Изложить постановление Совета министров СССР от 17 ноября 1954 г. № 2354­
1122 в следующей редакции:

«Принять предложение генерального прокурора СССР т. Руденко о лишении 
Берия С. ученых степеней кандидата и доктора физико-математических наук, звания 
лауреата Сталинской премии и воинского звания «инженер-полковник».

Председатель Совета министров Союза ССР Н. Булганин

Управляющий делами
Совета министров СССР А. Коробов

Помета:
Архив. 13.11 [п.п.] В. Горбунов 

РГАСПИ. Ф. 17. Оп. 171. Д. 479. Л. 148. Копия. Машинопись.

№ 1.210
Записка в ЦК КПСС от 1 ноября 1966 г. о возможности восстановления 

С. Л. Берия учены х степеней кандидата и доктора 
физико-математических наук

Совершенно секретно

ЦК КПСС

В соответствии с поручением докладываем о результатах рассмотрения письма 
Гегечкори С. А. (Берия С. Л.), в котором он ходатайствует о восстановлении ему 
ученых степеней кандидата и доктора физико-математических наук.

Заявление проверено Прокуратурой СССР и Комитетом госбезопасности при 
Совете министров СССР, которые представили по этому вопросу соответствующее 
заключение.

Установлено, что Берия С. Л., занимая высокое должностное положение в Кон­
структорском бюро-1, использовал труды крупных специалистов, находившихся в 
его подчинении, для написания кандидатской и докторской диссертаций.

Так, бывший главный конструктор КБ-1 доктор технических наук Куксенко и 
ведущий инженер Коренев на допросе в связи с возбуждением уголовного дела про­
тив Берия С. Л. показали, что он присвоил материалы, разработанные коллективом
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конструкторского бюро, и выдал их в виде собственных диссертационных работ. 
Сам Берия также признавал, что диссертации были написаны не им, а работниками 
теоретического отдела, находившимися у него в подчинении.

Ученых степеней Берия С. Л. был лишен по инициативе Высшей аттестационной 
комиссии в декабре 1953 года. В ноябре 1954 года по представлению Прокуратуры 
СССР было принято постановление Совета министров СССР, которым по существу 
подтверждалось решение ВАКа.

Из материалов проверки видно, что принятые постановления о лишении Бе­
рия С. Л. ученых степеней являются правильными.

Обосновывая свою просьбу о восстановлении ученых степеней, Гегечкори С. А. 
ссылается на то, что в последние годы он успешно вел научную работу над важными 
оборонными темами. Учитывая, что действительную ценность этих работ компе­
тентны определить лишь соответствующие научные учреждения, Гегечкори может 
поставить вопрос о присуждении ему ученой степени в установленном порядке.

Заместитель] зав[едующего]
Отделом административных органов ЦК КПСС [п.п.] Н. Савинкин

1 ноября 1966 г.
К № 3633-ОП-66 г.

Пометы:
[п.п.] М. Суслов
О решении вопроса тов. Савинкину Н. сообщено.
[п.п.] В. Горбунов. 5Л.67 г.

РГАСПИ. Ф. 17. Оп. 171. Д. 479. Л. 149. Подлинник. Машинопись.

N*1.211
Записка в ЦК КПСС от 25 октября 1966 г. об использовании С. Л. Берия 

материалов конструкторского бюро для защиты учены х степеней 
кандидата и доктора физико-математических наук

Особая папка 
Совершенно секретно 

Экз. № 1

Подлежит возврату 
в ЦК КПСС. 

Общий отдел

ЦК КПСС
(Отдел административных органов)

В связи с ходатайством Гегечкори С. А. (Берия С. Л.) о восстановлении ученых 
степеней кандидата и доктора физико-математических наук сообщаем:
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Ученых степеней Гегечкори С. А. был лишен 27 ноября 1954 года решением 
Высшей аттестационной комиссии при Министерстве высшего образования СССР, 
принятым в соответствии с Постановлением Совета министров СССР № 2354-1122 
от 17 ноября 1954 года. Основанием для принятия решения явилось представление 
Прокуратуры СССР, в котором излагались результаты расследования уголовного 
дела по обвинению Берия С. Л.

Из материалов этого дела видно, что в 1947 году при окончании Военной акаде­
мии связи Гегечкори защитил дипломную работу на тему «Управляемая система». 
В своей работе он использовал труды других лиц, в частности работавшего над 
этой же темой инженера Коренева Г. В., осужденного и отбывавшего наказание на 
одном из секретных объектов МВД СССР, куда Гегечкори имел специальный до­
ступ. Более того, дипломная работа была написана при непосредственном участии 
крупного специалиста в этой области, доктора технических наук Куксенко П. Н., 
ранее судимого за контрреволюционные преступления. Куксенко в течение двух 
месяцев работал вместе с Гегечкори над дипломным проектом и внес в него ряд 
новых оригинальных положений.

По окончании академии, несмотря на отсутствие практического опыта и необхо­
димых знаний, Гегечкори был назначен главным инженером конструкторского бюро, 
возглавляемого Куксенко (начальник и главный конструктор). В 1950 году Гегечкори 
был назначен вторым главным конструктором этого бюро.

В конце 1949 года, еще будучи главным инженером, Гегечкори поручил своему 
подчиненному Кореневу Г. В., освобожденному к тому времени из-под стражи, со­
ставить на основании материалов, накопленных в конструкторском бюро, доклад 
правительству по некоторым теоретическим вопросам «Управляемой системы». Этот 
доклад Гегечкори выдал за написанную им диссертацию, защитил ее и решением 
Совета Московского государственного университета им. Ломоносова от 30 июня 
1950 года был утвержден в ученой степени кандидата физико-математических наук.

Через несколько месяцев Гегечкори поручил тому же Кореневу вместе с группой 
инженеров составить второй теоретический доклад по той же теме. Этот доклад 
Гегечкори оформил затем как свою докторскую диссертацию, защитил ее и поста­
новлением Высшей аттестационной комиссии от 22 марта 1952 года был утвержден 
в ученой степени доктора физико-математических наук.

Бывший главный конструктор доктор технических наук Куксенко П. Н. на до­
просе 19 августа 1953 года показал:

«Я ознакомился с томом докторской диссертации Берия С. Л. и утверждаю, что 
диссертация — это краткая компиляция из материалов технического проекта по 
системе «К», находившихся в КБ-1... Кандидатская диссертация была составлена 
по тем же материалам, собранным в течение ряда лет, по которым был составлен 
технический проект. В данном случае Берия С. Л. проявил известную ловкость, ис­
пользовал материалы для написания кандидатской диссертации значительно ранее, 
чем был составлен технический проект».

Бывший ведущий инженер конструкторского бюро Коренев Г. В. на допросе 
15 августа 1953 года показал:

«...С весны 1939 года я отбывал наказание на одном из объектов 4 спецотдела 
МВД... До моего ареста я работал над темой «Управляемые системы», был за это
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награжден орденом Ленина. Находясь в заключении, я не прекращал работы в данной 
области... Работу я до конца довести не мог, так как Кравченко (начальник 4 спец­
отдела) оставил все материалы у себя, для какой цели —  не знаю. Характерно, что 
в одном из эскизов я не успел закончить хвост машины. В переданных Кравченко 
материалах не было расчетов по радиолокации, это не моя специальность.

В 1948 году, работая в КБ-1, я обнаружил случайно при ознакомлении с се­
кретными документами дипломный проект за подписью Берия С. Л., в котором 
содержались все мои материалы, переданные мною Кравченко. Несколько позднее 
в беседе с Берия С. Л. я ему заметил, что у машины его дипломного проекта не хва­
тает хвоста. Берия Сергей очень покраснел, но ничего мне не сказал. Я утверждаю, 
часть дипломного проекта состоит из моих материалов, переданных Кравченко. Кто 
разрабатывал вторую часть дипломного проекта —  радиолокационную —  мне не­
известно, но полагаю, что эту работу мог выполнить Куксенко... В конце 1949 года 
или в начале 1950 года меня вызвал главный инженер Берия С. Л. и поручил мне 
подготовить доклад для «высших кругов» —  теорию стороны «А» системы «К». 
Примерно в течение двух недель доклад был подготовлен. В переплетенном виде я 
показал доклад Берия С. Л., и он предложил сдать его в спецотдел... Месяца через 
три спустя по указанию Берия С. Л. теоретический отдел в том же составе ис­
полнителей составил второй доклад по теории стороны «Б»... Позднее в кабинете 
начальника I отдела я увидел том с составленным нами докладом, на котором было 
написано тушью «Диссертация С. Берия». Была ли это кандидатская или докторская 
диссертация —  не знаю, но что это был доклад, составленный мною, Кошляковым, 
Вороновым и Ненартовичем —  я убежден... Никакого участия Берия С. Л. в состав­
лении этих докладов не принимал...

Работа СБ-1 была направлена в сторону развития дипломного проекта, пред­
ставленного Берия С. Л., в котором, я утверждаю, в одной части были изложены мои 
материалы, следовательно, Берия С. Л. похитил мою идею, выдал за свою».

Гегечкори С. А. на допросах в 1953 году признал факты присвоения материалов, 
разработанных коллективом конструкторского бюро, и использования их в качестве 
диссертаций. В частности он показал:

«Диссертация как кандидатская, так и докторская были написаны не мной, а 
коллективом работников теоретического отдела. Я поступил незаконно, присвоил 
труд коллектива работников теоретического отдела, заставил их работать на меня, 
тем более что этот отдел был мне подчинен как главному конструктору темы... 
Я считаю, что мне неправильно присвоили ученые степени кандидата и доктора 
физико-математических наук».

Следует иметь в виду, что фактически Гегечкори С. А. был лишен ученых степе­
ней еще до упомянутого представления Прокуратуры СССР и постановления Совета 
министров СССР 1954 года.

Постановлением Высшей аттестационной комиссии от 22 декабря 1953 года были 
отменены решения Совета МГУ от 3 июля 1950 года о присуждении Берия С. Л. 
степени кандидата наук и Высшей аттестационной комиссии от 22 марта 1952 года 
об утверждении его в ученой степени доктора наук в связи с тем, что эти работы «как
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установлено проверкой, не являются его личным трудом, а являются изложением 
работ большого числа научных сотрудников, расчетчиков и инженеров».

В связи с изложенным принятые решения о лишении Гегечкори С. А. ученых 
степеней, по нашему мнению, являются правильными.

Обосновывая свою просьбу о восстановлении ученых степеней, Гегечкори С. А. 
ссылается не столько на то, что диссертации явились результатом его личного труда, 
сколько на то, что после 1954 года он успешно вел научную работу над важными 
оборонными темами. По утверждению Гегечкори, работы, выполненные им в по­
следние годы, были на необходимом техническом и научном уровне, что якобы могут 
подтвердить некоторые видные специалисты.

Учитывая эти обстоятельства, полагали бы целесообразным рассмотрение во­
проса о возможности присвоения Гегечкори С. А. ученой степени поручить Высшей 
аттестационной комиссии при Министерстве высшего и среднего специального об­
разования СССР (тов. Елютину В. П.).

Приложение: Копии документов ВАК на 4 л. — только адресату.

Генеральный прокурор Союза ССР [п.п.] Р. Руденко

Председатель Комитета госбезопасности [п.п.] В. Семичастный

25 октября 1966 г.
№ 14/39963-55

РГАСПИ. Ф. 17. Оп. 171. Д. 479. Л. 150-153. Подлинник. Машинопись.

№ 1.212
Копия решения ВАК от 22 декабря 1953 г. об отмене решения 

Высшей аттестационной комиссии от 22 марта 1952 г. об утверждении 
С. Л. Берия ученой степени доктора физико-математических наук

Копия

ВЫСШАЯ АТТЕСТАЦИОННАЯ КОМИССИЯ 
ПРИ МИНИСТЕРСТВЕ ВЫСШЕГО И СРЕДНЕГО СПЕЦИАЛЬНОГО 

ОБРАЗОВАНИЯ СССР 
Москва, ул. Жданова, д. 11

ВЫПИСКА
из протокола № 6/с от 22 декабря 1953 г.

(подлинник протокола находится в делах Высшей аттестационной комиссии)

Слушали:
§ II. Об отмене решения Совета Московского ордена Ленина государственного 

университета им. М. В. Ломоносова от 3 июля 1950 г. о присуждении Берия Сергею 
Лаврентьевичу ученой степени кандидата физико-математических наук и об отмене
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решения Высшей аттестационной комиссии от 22 марта 1952 г. об утверждении Бе­
рия Сергея Лаврентьевича в ученой степени доктора физико-математических наук.

Постановили:
В связи с тем, что кандидатская и докторская диссертации Берия С. Л., как 

установлено проверкой, не являются его личным трудом, а являются изложением 
работ большого числа научных сотрудников, расчетчиков и инженеров, отменить 
решение Совета Московского ордена Ленина государственного университета имени 
М. В. Ломоносова от 3 июля 1950 г. о присуждении Берия Сергею Лаврентьевичу 
ученой степени кандидата физико-математических наук.

Отменить решение Высшей аттестационной комиссии от 22 марта 1952 г. об 
утверждении Берия Сергея Лаврентьевича в ученой степени доктора физико-мате­
матических наук.

Председатель Высшей аттестационной комиссии С. Кафтанов

Секретарь К. Горшков

Заместитель] ученого секретаря
Высшей аттестационной комиссии Г. Аверьянов

Верно: [п.п.] [подпись неразборчива]

РГАСПИ. Ф. 17. Оп. 171. Д. 479. Л. 154. Копия. Машинопись.

№1.213
Письмо В. Калмыкова в ВАК от 21 декабря 1953 г. о степени участия 

С. Л. Берия в защищенных им диссертационных работах на соискание 
ученой степени кандидата и доктора физико-математических наук

Копия
Совершенно секретно 

Экз. № 1
С С С Р

МИНИСТЕРСТВО СРЕДНЕГО МАШИНОСТРОЕНИЯ

№ СМ-Р/02379 

Москва
21 декабря 1953 г.

Заместителю председателя 
Высшей аттестационной комиссии 

академику Благонравову А. А.

На Ваш запрос о степени участия Берия С. Л. в составлении защищенных дис­
сертационных работ на соискание ученой степени кандидата и доктора технических 
наук сообщаю.
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Работая главным конструктором КБ-1, Берия С. Л. имел возможность не только 
пользоваться всеми трудами, выполняемыми отдельными работниками этой органи­
зации, но и поручать разработку любых вопросов научным сотрудникам, расчетчикам 
и инженерам.

Установить сейчас, какие разделы диссертации принадлежат другим работ­
никам, а не соискателю, можно только опросом научных сотрудников КБ-1 или 
сличением диссертаций с большим количеством научных трудов, выполненных в 
КБ-1, хотя, вероятно, и это сличение не даст возможности установить истинного 
автора, так как ряд расчетов, выполненных по заданию Берия С. Л., не оформлял­
ся в виде отчетов, а черновые материалы по этим расчетам после использования 
уничтожались по актам.

Проводить опрос научных работников КБ-1 с целью установления авторства и 
степени участия Берия С. Л. в этих работах Главспецмаш считает невозможным, так 
как это представляет большие трудности.

По существу вопроса о доле и степени участия в указанных работах Берия С. Л. 
можно со всей достоверностью утверждать, что эти труды являются изложением 
работ большого числа научных сотрудников, расчетчиков и инженеров КБ-1, которые 
разрабатывали по заданию Правительства управляемые самолеты-снаряды, и Берия 
в своих диссертациях обобщил эти труды.

Приложение: диссертация на 2-х книгах, от вх. 03982.

Главный инженер Главного управления В. Калмыков

21/XII.53 г.

Верно: [п.п.] [подпись неразборчива]

РГАСПИ. Ф. 17. Оп. 171. Д. 479. Л. 155. Копия. Машинопись.
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№ 1.214
Письмо А. Расплетина Г. П. Казанскому от 1965 г. 

о возможности восстановления С. Л. Берии ученой степени кандидата 
физико-математических наук

Копия с копии 
Совершенно секретно 

Экз. № 1
Ордена Ленина
Конструкторское бюро № I
На Ваш № 41/4945сс дата 15/16 09.65

Заместителю министра 
Радиопромышленности СССР 

товарищу Казанскому Г. П.
Краткое содержание:
По вопросу восстановления ученой степени.

Докладываю Вам результаты рассмотрения материалов диссертационной работы 
тов. Гегечкори С. А., представленных им на соискание ученой степени кандидата 
технических наук.

В материалах излагается теория управления самолетом-снарядом при теленаве­
дении по лучу радиолокационной станции. Управление основано на том, что радио­
локационная аппаратура самолета-снаряда измеряет отклонение от равносигнальной 
линии луча. Это отклонение в своем электрическом выражении, называемое сигналом 
ошибки, воздействует на автопилот снаряда, заставляя последний возвращаться на 
равносигнальную линию.

В работе рассмотрены четыре основных вопроса.
Первый раздел посвящен кинематическому анализу траектории самолета-снаряда 

в трех измерениях.
Второй раздел посвящен теоретическому разбору способа измерения отклонения 

самолета-снаряда от равносигнальной линии. В результате получены выражения 
для сигнала ошибки, позволяющие связать теорию радиолокационной установки на 
самолете-снаряде с теорией движения самолета-снаряда в радиолуче.

В третьем разделе подвергнута рассмотрению динамика полета по лучу само­
лета-снаряда, снабженного автопилотом и связанного с лучом при помощи сигнала 
ошибки.

Четвертый раздел содержит краткое описание одной из возможных бортовых 
установок для наведения самолета-снаряда, а также результаты некоторых испыта­
ний этой аппаратуры.

В материалах делается попытка дать теорию полета самолета-снаряда, движуще­
гося по лучу, а с помощью методов электродинамики изложить теорию радиолуча. 
При этом были получены сложные дифференциальные уравнения, которые удалось 
решить в некоторых частных случаях методом численного интегрирования.

912



Указанные материалы были доложены автором при защите, и Ученым Спецсове­
том Физического факультета МГУ присуждена тов. Гегечкори С. А. ученая степень 
кандидата технических наук.

Основными недостатками указанных материалов являются следующие: 
отсутствие синтеза параметров самолета-снаряда и аппаратуры управления; 
не рассмотрено влияние случайных возмущений на существенно нелинейный 

бортовой контур управления;
не рассмотрена устойчивость движения самолета-снаряда и др.
Учитывая, что указанные материалы были представлены к защите в 1950 г. и что 

при участии тов. Гегечкори С. А. коллективом КБ-1 создана первая отечественная 
система управляемого реактивного вооружения бомбардировщика класса «воздух- 
корабль» (шифр «Комета») считаю возможным восстановить тов. Гегечкори С. А. 
ученую степень кандидата технических наук.

Генеральный конструктор КБ-1 А. Расплетин

Верно: [п.п.] [подпись неразборчива]

РГАСПИ. Ф. 17. Оп. 171. Д. 479. Л. 156-157. Копия. Машинопись.

№1.215
Письмо ВАК от 23 июля 1966 г. в ЦК КПСС о возможности 
восстановления С. Л. Берии ученой степени кандидата 

физико-математических наук
Общий отдел ЦК КПСС 

тов. Черненко К. У.

Материал направляется Вам согласно договоренности.
По этому вопросу имеется решение Президиума ЦК КПСС от 17 ноября 1954 г. 

П95/60.
[п. п.] Н. Григорьев

13 августа 1966 г.

5 августа 1966 г. 
вх. 15023

Секретно 
Экз. № 1

Центральный комитет КПСС

На № 217725 от 24 июня 1966 г.

В связи с заявлением Гегечкори С. А. от 15/IV.1966 г. в ЦК КПСС с просьбой 
пересмотреть принятое ранее решение о лишении его ученых степеней кандидата и
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доктора физико-математических наук Высшая аттестационная комиссия сообщает 
следующее.

Гегечкори лишен ученых степеней специальным постановлении Совета ми­
нистров СССР от 6 февраля 1958 года №  154-66, принятым по представлению 
генерального прокурора СССР в связи с выявившимся в процессе следствия 
фактом использования Гегечкори в своих диссертациях не только своих личных 
разработок, но и результатов труда возглавляемого им коллектива научных ра­
ботников.

Поскольку Гегечкори был лишен ученых степеней кандидата и доктора физико­
математических наук постановлением Совета министров СССР, Высшая аттестаци­
онная комиссия не может принять решение по его заявлению.

В случае если будет признано целесообразным вернуться к вопросу об уче­
ных степенях Гегечкори, Высшая аттестационная комиссия считает возможным 
восстановить его в ученой степени кандидата физико-математических наук, 
оставив, однако, без последствий вопрос о восстановлении его в ученой степени 
доктора по мотивам, изложенным в упомянутом представлении генерального 
прокурора СССР.

Министр высшего и среднего
специального образования СССР [п.п.] В. Елютин

23.VII. 1966 г.
Исх. № 3549

РГАСПИ. Ф. 17. Оп. 171. Д. 479. Л. 158-159. Подлинник. Машинопись.
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№ 1.216
Письмо С. А. Гегечкори (С. Л. Берия) Л. И. Брежневу от 18 апреля 

1966 г. с просьбой о восстановлении ученых степеней кандидата 
и доктора физико-математических наук.

18 апреля 1966 г.
217725

Генеральному секретарю ЦК КПСС 
тов. Брежневу Леониду Ильичу

Заявление 
от Гегечкори С. А.

[текст рукописный. — Ред.]

Глубокоуважаемый Леонид Ильич.

Хочу Вас поблагодарить за то, что Вы, разрешив мой перевод на работу в Киев, 
дали возможность мне жить вместе с моими детьми и воспитывать их. Благодаря 
этому моя мать также получила возможность прожить еще несколько лет, несмотря 
на то что ее здоровье подорвано.

В 1964 г. я обратился с заявлением к тов. Елютину с просьбой пересмотреть во­
прос о лишении меня ученой степени доктора физико-математических наук.

Как мне стало известно от т. Семичастного В. Е. в 1953 г., когда я находился под 
следствием, по представлению т. Руденко меня лишили ученой степени.

Должен Вас заверить, что всегда и во всем я был честен, и все мои работы были 
вполне самостоятельны.

Еще учась в Военной электротехнической академии, я начал работать над про­
ектом радиолокационной системы самонаведения управляемого снаряда.

Дипломная работа была положена в основу проекта, который получил практи­
ческую реализацию в КБ-1.

Работая над этой темой, я вместе с коллективом довел эту систему до принятия 
ее на вооружение. Мною последовательно после окончания аспирантуры были за­
щищены в Московском государственном университете на физическом факультете 
кандидатская (1949 г.) и докторская (1952 г.) работы, которые были непосредственно 
связаны с моей практической деятельностью в КБ-1.

После того, как в 1954 г. я был переведен в НИИ-592, в город Свердловск, до 
1964 г. работал над созданием систем управления баллистическими ракетами.

Работы, которые проведены там с моим участием, подтвердили мою квалифи­
кацию как ученого.

Вся моя жизнь как инженера, становление как ученого проходили на глазах т. Кал­
мыкова, академика Минца А. Л., академика Щукина А. И. и чл[ена]-кор[респондента] 
академика Куксенко и многих других.

Академики Минц А. Л. и Щукин А. И. были моими оппонентами при защите 
диссертации.
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Ныне академик Расплетин и чл[ен]-кор[респондент] академик Куксенко были 
моими старшими товарищами по работе в КБ-1. Все эти товарищи, как мне стало 
известно, подтвердили тов. Елютину, что мои диссертационные работы были на не­
обходимом техническом уровне и являлись результатом моего труда.

Товарищ Калмыков В. Д., являясь министром, в подчинении которого находился 
как КБ-1, так и НИИ-592, и НИИ-131, знает, что все дальнейшие мои работы находи­
лись на необходимом техническом уровне и вполне подтверждали мою репутацию 
как ученого.

В настоящее время я начал разработку нового метода обнаружения подводных 
лодок, находящихся в погруженном состоянии.

Уважаемый Леонид Ильич, вопрос о реабилитации меня как ученого для меня 
является вопросом жизни.

Прошу Вас поручить объективно разобраться с этим вопросом тов. Елютину, 
Калмыкову и Семичастному.

Я бы никогда не решился Вас беспокоить после всего, что для меня было сделано, 
но только Вы можете внести ясность в мое безвыходное положение.

С глубоким уважением С. Гегечкори.

15.4.66

Киев, 6, Красноармейская, 148, кв. 96.
Гегечкори Сергей Алексеевич

РГАСПИ. Ф. 17. Оп. 171. Д. 479. Л. 160-162. Подлинник. Рукопись.



ЧАСТЬ II

ПИСЬМА, ЗАЯВЛЕНИЯ, 
ОТКЛИКИ ГРАЖДАН ПО ДЕЛУ 
АНТИГОСУДАРСТВЕННОЙ 
ДЕЯТЕЛЬНОСТИ БЕРИЯ 
И ЕГО ОКРУЖЕНИЯ



№ 2.1
Анонимное письмо от 10 июля 1953 г. Г. М. Маленкову

Председателю Совета министров СССР 
т. Маленкову Г. М.

Сейчас, когда Берия разоблачен, найдется много охотников, которые захотят «по­
греть» на этом деле руки. Не желая таковым быть, поэтому я письмо не подписываю.

Решил я написать, т. к., судя по сообщению радио, Берия еще не полностью 
разоблачен.

Сообщается, что Берия переродился. Это не совсем верно, т. к. Берия враг, как 
говорят в народе, с «седой бородой» с момента вступления на советскую службу.

Прошу проверить следующее:
1. Как в аппарате Закавказского] ГПУ, так и Азербайджанского] ГПУ были 

материалы о том, что Берия — выходец из социально] чуждой семьи, в бытность 
свою в Азербайджане одним из работников консульства был завербован в английскую 
разведку и по поручению разведки поступил на работу в Азербайджанскую] ЧК. Эти 
данные подтверждались показанием арестованных в 1938 г. Все работники, которые 
имели эти данные, расстреляны, а материал полностью изъят.

В курсе только Сумбатов-Топуридзе Ю. А., быв[ший] мин[истр] внутренних дел 
Азербайджанской] ССР, изъял весь материал как «сфабрикованный» и в порядке ли 
подхалимства, а может быть по другим соображениям, передал лично Берия.

2. Берия подготавливал захват власти давно. В МГБ Армянской ССР были прямые 
показания. Участники заговора назывались Берия, Меркулов, Бакрадзе В. М. и дру­
гие. Кроме того, об этих материалах говорилось на оперативном совещании в МГБ 
Армянской ССР, вслед за Вашим выездом из Армении в марте или апреле 1939 г., 
которым руководил секретарь КП(б) Армении Арутюнов. Имелась стенограмма 
совещания, где записаны выступления по этим вопросам; ее надо срочно изъять и 
просмотреть. Это даст возможность вскрыть многих притаившихся соучастников 
Берия. Оперативные работники, которые располагали этими данными, почти все 
уничтожены.

Лично Арутюнову принадлежит заслуга замазывания этих следственных мате­
риалов.

3. Меркулов В. Н. в прошлом троцкист. Об этом были показания члена центра 
троцкизма, которые были переданы в Закавказский] крайком и Закавказское] ГПУ. 
Однако были приняты все меры, чтобы выгородить Меркулова, который благодаря 
шефству Берия назначен министром Госконтроля СССР.

Проверьте входящие материалы Закавказского] ГПУ за 1937-38 г. Материалы 
должны быть.

4. Террористы-головорезы Берия, братья Кобуловы, братья Мамуловы, Гоглидзе, 
Деканозов, Матевосов Иван, Жгенти Яша и другие, которые дадут все нужные связи 
Берия.
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Не секрет, что почти на все руководящие работы управления НКВД Союза были 
вывезены из Грузии личные кадры Берия, благодаря которым истреблена лучшая 
плеяда чекистов, воспитанных на традициях Дзержинского. Это ведь не секрет.

Будьте бдительны! Связи Берия огромны и крепки. Берия может быть похищен 
или умерщвлен своими соучастниками, которые имеются решительно везде и даже, 
возможно, у Вас в секретариате. Ведь на глазах у всех в Грузии делались дела, ко­
торые сами кричали за себя и выдавали Берия, однако, понадобилось Президиуму 
ЦК КПСС разоблачить его.

Всем было известно, что:
1. Берия сын богача, женат на дочери или племяннице президента меньшевист­

ского правительства — Нине.
2. Если не в той форме, в какой писалось, заговор мингрелов был организован, 

и он, сам Берия, «мингрел», принимал в нем участие и потворствовал им. Ценой 
дискредитации И. В. Сталина мингрелы были реабилитированы и поставлены на 
руководящие посты, а совершенные ими преступления замазаны.

3. Берия не скрывал сам и его ставленники афишировали его как единственного 
преемника Сталина, что Грузия, да и республики Закавказья даны ему на откуп. 
Напр[имер] Чарквиани, Бакрадзе, Мгеладзе.

4. Еще в 1933 г. подлый поступок Берия в отношении ПП ОГПУ по Закавказью 
Реденса показал, насколько низко пал Берия в захвате должности. Пригласил Реденса 
к себе домой, споил и пьяного выкинул в форме и в орденах на улицу, сам же сообщил 
в милицию, что на улице валяется «какой-то» военный и приказал подобрать. Вот 
таким подлым путем он занял пост ПП ОГПУ по Закавказью.

5. Располагая только одним анонимным письмом о том, что какой-то грузин, сту­
дент 4-го курса, флиртует с его женой Ниной, он пропустил этого студента (фамилию 
не помню) через тройку и расстрелял. Фамилию этого студента можно установить, 
допросив работников УСО НКВД Грузии.

Личные кадры Берия не сдадутся без боя.
Прежде всего обеспечьте личную безопасность свою и членов Президиума и надо 

немедленно взяться за Грузию, где благодаря этому подлецу скомпрометированы 
основные принципы Советской власти.

10.VII.53 г.

Пометы:
К делу Берия.
Доложено, [п.п.] [подпись неразборчива].
11/VII.53

РГАСПИ. Ф. 17. Оп. 171. Д. 480. Л. 43—45. Копия. Машинопись.
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№ 2.2
Письмо А. В. Качмазова от 10 июля 1953 г. Г. М. М аленкову

Председателю Совета министров СССР 
товарищу Маленкову Г. М.

Довожу до Вашего сведения, что Л. П. Берия знал с 1920 года, который был 
беспартийным до 1924 года. Он находился в Баку и стал работником Мор[ской] ЧК. 
С помощью авантюриста Г. Д. Кавтарадзе в[ыше]н[азванный] Берия находился при 
мусаватистах в Азербайджане, в Баку, где он имел знакомство с меньшевистскими 
официальными представителями, особенно с помощником] военного атташе гру­
зинского меныиевист[ского] правительства Миши Дзидзигури. В 1920 году этот 
же Дзидзигури был переброшен из Грузии в Азербайджан как агент грузинской и 
английской разведок, но вот Берия выручает его, и Дзидзигури стал коммунистом, 
как все быв[шие] меньшевистские карательники — враги коммунизма. Кавтарадзе, 
будучи б[ес]п[артийным] до 1920 года, и вдруг и он член Коммунистической] партии 
с 1916 года, хотя Кавтарадзе был беспартийным. В 1917, 1918 и 1919 годах он при­
крыл всех, как Берия, так же Дзидзигури. Берия женился на племяннице С. Гегечкори 
и стал заместителем] председателя] Груз[инской] ЧК. Всех старых большевиков 
он удалил из органов, и вот в аппарате Груз[инской] ЧК все быв[шие] меньшевист­
ские разведчики: Зусев, Дзидзигури, Гоглидзе, Гульст, Тедеев А. Н., Мамулашвили, 
Ал[еаксан]др Деканозов, Гульбис, Урковский, Муратов, Бороу. Когда Павлуновский 
стал разгонять некоторых, Берия через Ш. 3. Элиава добился снятия Павлуновского 
на том основании, что якобы Павлуновский проводил русификацию. Позже Берия, 
опасаясь, что Павлуновский может ему повредить, он его оклеветал. Это было после 
смерти т. Серго Орджоникидзе, он убрал всех, кто был опасен для него. Так как Берия 
знал о преступной связи Н. Лакоба в/н [?] с Турцией, но его родственники, родная 
сестра, муж сестры и родственники его жены б[ывшей] кн[ягини] Эмухвори, были 
руководителями вооруженных банд, которыми руководил Н. Лакоба. Оружием же 
снабжали сестра и муж сестры Берия, а тот же дважды покушавшийся на жизнь тов. 
Сталина. Н. Лакоба в лице Берия имел надежного союзника. Кроме того, Лакоба знал 
члена иностранной террористической организации в лице Коли Гегечкори, который 
скрывался, т. е. жил у Берия. Этот выродок убил Георгадзе Иллариона Семеновича, 
быв[шего] левого меньшевика, который перешел в Ком[мунистическую] партию со 
всей бакинской группировкой железнодорожников. Труп Георгадзе И. С. был извлечен 
из р. Куры и похоронен на кладбище в Тбилиси. Коля Гегечкори и др. убили очень 
многих, но в лице Берия и его жены они все здравствовали и жили в Тбилиси, как 
и Дзидзигури, Деканозов и др. Деканозов был Ахалцихским уездным комиссаром 
при меньшевистском грузинском правительстве, где он истреблял русских, армян. 
Деканозов как быв[ший] в прошлом меньшевик студентом Московского экономиче­
ского института был против советской] власти в 1917 году, но имел тесную связь с 
иностранными агентами как Стажадзе Л., б[ывший] директор ресторана «Арагви». 
Как видно, Деканозов имел его как связного с иностранными агентами до 1917
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года. Берия хотел подменить т. Молотова на посту НКИД СССР до 1939 г., но так 
как тов. Сталин отверг предложение Берия, его все же ввели в коллегию, где стал 
заместителем] НКИД, а позже заместителем] МИД СССР. Так как друг и едино­
мышленник Деканозова находился у Гитлера секретарем по делам Грузии, фамилия 
последнего Рапокидзе Симоника, которого в 1924 г. Берия и Деканозов вместо того, 
чтобы расстрелять, эмигрировали. И он, Рапокидзе, в 1927 г. вместе с Кедия, бывшим 
начальником особого отряда Грузинского] меньшевистского правительства, орга­
низовали убийство Вешопели. Вешопели как лидер нац[ионал-]соц[иалистической] 
партии Грузии, где также состояли членами Деканозов и Рапокидзе Симоника, пере­
шел на советскую сторону и издавал газету «Новая Грузия», «Ахали Сокортвело», 
где призывал эмигрантов-грузин вернуться на родину. Многие вернулись, но Вешо­
пели был убит в Бельгии. Деканозов, будучи послом в Германии до 1941 г. 22 июня, 
встречался с Рапокидзе, и он, Деканозов, безусловно, знал о выступлении против 
советской власти Гитлера, иначе быть не могло.

В 1945/46 гг. я вновь был связан с органами и сообщил официально, что Деканозов 
единомышленник Рапокидзе, и он, безусловно, знал о дне выступления германских 
войск, и что он предпринял — Деканозов? Предупредил ли он советское правитель­
ство о намерении Гитлера? Я также упомянул о прошлом Деканозова и о Стажадзе 
и их странную связь. Деканозов — человек высокообразованный, а Стажадзе — 
простой уголовный убийца, но Деканозов перетащил Стажадзе в Москву и устроил 
его на работу в органах разведки. Этот Стажадзе до 1917 г. — иностранный агент, 
в 1917/18 гг. в Москве брал взятки от имени отдельных работников ЧК, которые не 
подозревали его. Он доносил, те, что давали взятки, подтверждали, что действитель­
но давали. ЧК расстреливал невинных людей. Но когда Стажадзе был разоблачен, 
он бежал в Грузию, где стал директором известного ресторана «Бомон», где он вы­
слеживал коммунистов, которые предавали меньшевистскую разведку. Деканозов 
был арестован, Меркулов был смещен с должности в МГБ СССР, но Берия жить не 
мог без лично преданных Деканозова и Меркулова, особенно Деканозова. А ведь 
террористов в Грузии возглавлял Деканозов с ведома Берия. Берия имел основания 
опасаться, и он собрал всех себе подобных.

Отец Берия, Павлэ Берия, был бандит и содержатель домов терпимости. 
В 1912 году в г. Поти, на Черном море, содержал пивное заведение с женщинами- 
проститутками. Одновременно он возглавлял бандитскую шайку. Он заманивал про­
стаков, награбленное клал себе в карман, а случайных он предавал в руки полиции. 
Брат Павла Берия в 1917 году был убит в Сухуми как провокатор и агент полиции. 
Берия Л. И., будучи студентом Высшего технического института в Баку, не мог не быть 
агентом охранки. Его окружение — воры, бандиты и агенты иностранной агентуры. 
Принят был в Тифлисе аджарец по имени Дурсун, в прошлом бандит, а потом агент 
Турции. И этот Дурсун — доверенное лицо Берия. В 1928/29 гг. второй Мучдусси 
Хачик, быв[ший сотрудник] НКВД Армении, он в 1921 г. передал дашнакам две 
тысячи человек. В Эчмиадзине (Армения) все члены Коммунистической] партии и 
активисты были расстреляны, а Мучдусси как глава подпольной организации остался 
жив. Мучдусси вошел в доверие советской власти и стал работником ЧК, во время 
восстания его оставили руководителем подпольной организации. Конечно, как агента
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иностранной разведки никто не знал, кроме дашнаков, ставленниками которых был 
Мучдусси. Мучдусси предал всех, а сам укрылся. Когда же Тер-Габриельян С. М. 
стал председателем] СНК Армении, он разогнал всех подозрительных лиц.

Мучдусси имел высокого покровителя в лице председателя] ЧК Армении Мелика 
Осипова, в прошлом дашнак-маузерист — агент полиции, по-теперешнему фашист, 
и Мучдусси отбыл в распоряжение Берия — Закавказского] ГПУ. Мучдусси был 
иранец, и как самый близкий человек срочно командирован в Сухум, где убивали 
членов партии.

Их убивали кулаки и агенты иностранных государств, которых возглавляли Н. Ла- 
коба и родственники Берия— родная сестра с мужем, б[ывшим] кн[язем] Эмухвари, 
родственники Берия по жене и сам Берия через своего родственника председателя] 
ЧК Начкебия. Мучдусси выгородил Н. Лакоба и родственников Берия. Начкебия 
был осужден на два года за халатность. Но вот Лакоба дважды покушался на жизнь 
тов. Сталина — в 1927 г. в запрещенной зоне Адлер на Черном море, 2-й раз в лесу 
хотел убить на охоте т. Сталина. Все это стало не секретом, стали роптать, и вообще 
Лакоба одним размахом пера мог уничтожить Берия. Тогда Лакоба заболел, его везут, 
и Лакоба умирает загадочно, как видно, он был отравлен. И после смерти Лакоба Н. 
Берия Л. П. срочно выехал в Сухум, где он арестовал всех родственников Н. Лакоба 
и осудил их. Таким образом он спас свою жизнь, но вот б[ывший] председатель] 
СНК Армении Тер-Габриельян живет в Москве и ему известно кое-что. Здесь Берия 
решил назначить [в] НКИД Армении Мучдусси Хачика, предателя, туда же был на­
правлен троцкист Аматуни, которые создали дело против Тер-Габриельяна С. М., 
который был арестован в Москве по оплошности некоторых отдельных лиц. Так как 
против Тер-Габриельяна не нашли ничего компрометирующего, его выбросили с 4-го 
этажа. Когда т. Микоян выехал в Ереван, Берия, боясь, что его могут разоблачить как 
единомышленника, срочно выехал в Ереван, где имел доступ к Мучдусси и успокоил, 
что будет хорошо. Мучдусси-бандит не выдал единомышленников, так и умер. Берия 
репрессировал всех, кто выступал против его и кто упоминал о его отце. Из г. Поти, 
Грузия, он выслал старого большевика Евгения Гогинава и др. Из Грузии и вообще 
из Закавказья он всех выслал преданных партии Ленина — Сталина. В аппарате 
разведки — быв[шие] дворяне, офицеры, контрразведчики, но ни одного рабочего, 
действительно достойного человека. В Москве в аппарат МГБ и МВД СССР Берия 
возвел многих уголовников, воров и врагов Советского Союза — в ранги генералов, 
они в зародыше ликвидировали в филиалах иностранных государств преданных 
работников, которые разоблачали преступников, среди иностранных агентов были 
штатные работники б[ывшего] МГБ СССР.

Но вот клевета на лучших представителей нашего государства — на маршала 
Жукова, вице-адмирала Кузнецова Н. Г., на других передовых людей. В 1947 году 
один из уголовников, личный друг Берия, который дважды клеветал на маршала 
Жукова, вице-адмирала Кузнецова и др., прямо заявил, что он дважды оклеветал 
Жукова по заданию Берия. Он рассказал, что серьезно болен, но на его месте будет 
Берия. Он молодой. Я сообщил об этом в МГБ СССР, но меня никто не вызвал, 
позднее меня арестовали и посадили в тюрьму, а потом в 5 Московскую] нервно­
психиатрическую больницу, прокурору уплатили за этот незаконный арест. Первый
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раз меня Берия арестовал в 1929 г., и я был осужден по ст. 95 УК Коллегией ОГПУ 
в 1929 г. В 1930/32 гг. писал в ЦК ВКП(б) о делах и деятельности Берия, но Ежов, 
как видно, не сумел использовать материалы на Берия.

С 1932 по 1952 год я беспрерывно писал в СНК СССР, а потом в Совет мини­
стров СССР на имя тов. Сталина о вражеском окружении. Но вот в ЦК ВКП(б) в 
аппарате партконтроля есть свои люди, и они предлагали прекратить писать и буду 
восстановлен в рядах Коммунистической] партии Советского Союза. Первый раз 
в 1946 году, как ни странно, пригласил меня Шкирятов. Посланцу я ответил, что 
за невинных репрессированных коммунистов он предлагает мне взятку. Я их не 
брал и не беру. Вскоре был арестован Деканозов, смещен Меркулов, но ведь ни­
кто не пожелал со мною поговорить. В 1953 году, когда я обжаловал решение ЦК 
ВКП(б) 19/XII.39 г., где Шкирятов приписывал себе великие заслуги. Эти заслуги, 
между прочим, состояли в том, что он расстрелял в [19] 37 году невинных людей 
в Осетии, а в 1946 году предлагал условие, чтобы я молчал, восстановить в рядах 
Компартии Советского Союза. В 1950 году, когда подал ему же огромное количество 
материалов о том, что некоторые восстановленные в рядах партии в прошлом пре­
датели. Здесь один из выродков, родители которых раньше были репрессированы 
советской] властью, этот потомок переменил фамилию и вступает в ряды КПСС, 
и он свой человек среди работников в аппарате ЦК КПСС, и он перехватывает 
корреспонденцию и передает заинтересованным лицам. Мне же предложил, что 
нужно восстановить в рядах КПСС, т. к. отдал все на благо Родины. Я ответил ему, 
что в настоящий момент я ставлю вопрос о преступниках, которые восстановлены 
в рядах КПСС, обманули партию, скрыли свое деяние против советской] власти. 
Когда стал наводить справки о цели разговоров между мною и подозрительным 
лицом, мне заявили, что восстановят, а потом меня направят куда-нибудь в отда­
ленный край, откуда трудно будет мне разоблачать их. Мне стало просто нехорошо. 
Я изложил в 1948 г. в МВД СССР т. Круглову по поводу всего, что происходит, и о 
том, что освобождают крупных преступников сотнями, сослался на группу осво­
божденных в пятьсот человек под Казанью. В 1949 г. был составлен акт о том, что 
заключенные сгорели. Сгорели, как видно, вагоны и охрана, которую, как видно, 
перебили и сожгли. Что касается пятисот заключенных, то их привезли в Москву, 
выдали всем им паспорта на вымышленные фамилии, всех прописали в разных 
домах в Москве. Тот, кто выдавал паспорта, того отравил доверенное лицо Берия, 
а труп направил на родину в Северную Осетию. Ставленник Берия Свинелупов, 
быв[ший] заместитель] министра МТБ СССР, заставил замолчать кое-кого. Этот 
бандит возвел в генералы многих бандитов. Он с ведома Берия направил в Иран и 
др[угие] города карских армян, которые прибыли в качестве иностранных агентов. 
Несколько человек малонадежных умерли в Москве.

С 1945 года после ареста я обиваю пороги МВД СССР. Но, увы, меня близко 
не подпускают, материал Круглову не попал, а попал Свинелупову. Материал был 
передан н[ачальни]ку приемной МВД СССР подполковнику Зубову, который передал 
без ведома т. Круглова в МГБ СССР, т. е. тем, кто особенно был в том заинтересован. 
Когда же после долгих переговоров я отказался работать в преступном мире, они 
решили избавиться от меня.
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Ни одно вредительство на производстве, на строительстве не обходится без 
вмешательства работников МВД. Вот пример: на высотном здании на Смоленской 
площади один из представителей взорвал башенный кран-стоп моста башенного — 
2,5 млн золотом. Взорвали толом, употребили около 40 кг тола. Для того чтобы 
взорвать дерево или кран, нужно в среднем 200 гр. тола. Здесь употребили 40 кг. 
Конечно, после взрыва получилось отклонение на 7 % и тем самым нанесли вред 
стройке. Другое уголовное доверенное лицо Берия выкрал все патенты в 1951 г. и 
молчал до 1952 года, пока я не появился из больницы. И что же он сделал? Он вы­
писал несколько сот тысяч рублей на розыски воров. Когда я упрекнул его в том, что 
он же выкрал, последний промолчал. Я писал в б[ывшее] МГБ СССР Игнатьеву в 
1952 г., но до сих пор все этот тип разгуливает по Москве.

В Москве существовали филиалы иностранных агентур. Когда я настоял аре­
стовать их, Свинелупов через Семенова арестовал их, и вскоре освободили их. Есть 
основание думать, что Берия о существовании агентуры знал, ибо в Совет министров 
я писал, как видно, передали перехваченные материалы.

На мою работу ассигновано несколько млн рублей, но их присваивают уголовни­
ки — ставленники Берия, Свинелупова и К0. Мою подпись под делывали. Правитель­
ственные награды мне не вручены, их продавали уголовникам и зубным врачам. Меня 
к работе не допускают. Один мне прямо заявил, что нужно с очкастым помириться, 
т. е. с Берия, и тогда будет в порядке все. Все старые работники ВЧК ОГПУ из особых 
отделов изгнаны, остались только некоторые, которые пресмыкаются перед бандой, 
собранной Берия. Честные товарищи просто отвечают, что работать невозможно, и, 
будучи работоспособными, просто переходят на пенсию, мне таковую отказывают, 
т. е. кто-то получает на меня из доверенных лиц Берия.

Берия, безусловно, знал, что среди работников МВД СССР есть прибывшие из 
других государств и быв[шие] немец[кие] агенты, которые ныне работают на англо­
американских агентов и французских] капиталистов, но они ведь нужны были Берия 
и его единомышленникам.

Продолжение следует.

А. В. Качмазов

Москва, 180 п/о, ул. Мал[ая] Полянка, д. № 2, кв. 21.

Просьба — вызов пришлите нарочным, так как корреспонденцию перехваты­
вают уголовники — ставленники Берия.

А. В. Качмазов
10/VII.53 г.

Пометы:
Оригинал и копию послать Руденко.
20/VII.53 г. [п.п.] [подпись неразборчива]
К делу Берия. 20/VII.53 г. [подпись неразборчива]

РГАСПИ. Ф. 17. Оп. 171. Д. 480. Л. 50-56. Копия. Машинопись.
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№2.3
Письмо М. Д. Купера от 11 июля 1953 г. Г. М. Маленкову

Председателю 
Совета министров СССР 

тов. Маленкову 
(лично)

Купера Моисея Давидовича, 
проживающего в г. Ухта, Коми 
АССР, Первомайская уд., 
№ 4-6, кв. 10.

Заявление.

Узнав о разоблачении Берия Лаврентия Павловича как злейшего врага партии и 
советского народа, считаю своим долгом сообщить Вам следующее.

Когда в октябре м[еся]це 1936 года арестован был бывший секретарь Таганрог­
ского горкома ВКП(б) Варданиан Степан Христофорович, работавший до 1932 г. в 
Грузии и Армении, то его родственник (женат был на сестре Варданиана) Терминосов 
Леон Сергеевич, работавший до 1932 года в Закавказье, а с 1932 по 1936 г. пред­
седателем Таганрогского горплана, мне сказал, что арест Варданиана и Гогеберидзе 
(быв[ший] работник ЦК Грузии) объясняется тем, что Варданиан и Гогеберидзе 
Левон в 1936 году в Кисловодске через т. Поскребышева подали на имя т. Сталина 
заявление с серьезным материалом, порочащим прошлое Берия Л. П. О содержании 
этого материала он мне не говорил. Независимо от этого факта в момент откровенных 
высказываний о Берия Л. П. Терминосов мне сказал, что по бесспорным данным, не 
вызывающим никаких сомнений, Берия Лаврентий Павлович в период большевист­
ского подполья в Закавказье служил в контрреволюционной контрразведке, будучи 
законченным провокатором.

Автор этого заявления — Купер Моисей Давидович, 1902 года рождения, окон­
чил в 1926 г. Киевский институт народного хозяйства, в апреле м[еся]це 1937 года 
в г. Таганроге исключен заочно из кандидатов в члены ВКП(б), а затем 29 апреля 
1937 года арестован Таганрогским горотделом НКВД и после 3,5-годичного пребы­
вания там под следствием, где меня подвергали совершенно недопустимым, особо 
мучительным издевательствам, постановлением Особого совещания при НКВД 
СССР от 27 августа 1940 года я был заключен на 8 лет в Ухт-Ижемский исправтруд- 
лагерь с формулировкой мотивов «за участие в правотроцкистской организации», 
к которой я никогда в жизни никакого отношения не имел, как и ко всякой другой 
антисоветской деятельности.

Еще более, спустя 5,5 лет после отбытия совершенно незаслуженного наказания, 
постановлением Особого совещания от 3 марта 1951 года Министерством госбезопас­
ности я сослан на поселение в Коми АССР без указания срока под надзор местных
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органов МГБ с фотографическим повторением решения Особого совещания при 
НКВД от 27 августа 1940 года и извращением констатирующей части его.

Поэтому я вынужден факт о Берия направить Вам отсюда почтой, так как лишен 
права выезда.

М. Купер

г. Ухта
11 июля 1953 г.

Верно: [п.п.] [подпись неразборчива]

Пометы:
Оригинал и копия направлены Руденко.
16/VII-53 г. [подпись неразборчива]
К делу Берия. 16/VII.53 г. [подпись неразборчива]

РГАСПИ. Ф. 17. Оп. 171. Д. 480. Л. 60-61. Копия. Машинопись.

№2.4
Письмо В. Махнева от 11 июля 1953 г. Г. М. М аленкову

Совершенно секретно 

товарищу Маленкову Г. М.

Прочтя опубликованную вчера суть подрывной деятельности Берия, я продумал 
заново некоторые факты, характеризующие его поведение и роль в решении про­
блем по линии Специального комитета (в особенности в последние 3-3,5 месяца).

Считаю своим долгом доложить эти факты Центральному комитету КПСС и 
правительству, так как они (эти факты), по моему убеждению, должны помочь Вам 
выявить роль и вражескую деятельность Берия в области специальных работ.

1. Проблему АБ [атомной бомбы. — Ред.] нашей стране удалось решить лишь 
благодаря тому, что ЦК и правительство давали для этого неограниченные ресурсы 
денежных средств, материалов (создали преимущественные перед всеми другими 
нуждами народного хозяйства условия), поставили на службу этой цели лучшие силы 
науки, техники, сотен тысяч рабочих, военных строителей и заключенных.

Я не могу сейчас вспомнить хотя бы несколько случаев, когда бы по инициативе 
Берия был принят какой-либо план создания той или иной АБ или нового предприятия.

Он, по моему мнению, действовал только под нажимом ЦК и лично т. Сталина, 
либо вынужден был принимать решения (нередко с длительными проволочками) по 
документам (планам, предложениям), поступившим от наших ученых, конструкторов, 
организаторов атомной промышленности.

Ценой огромных затрат средств и сил нашего народа мы решили атомную про­
блему. Берия же был только эксплуататором (в буквальном смысле) всех этих средств
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и сил, а прибыль (успехи) приписывал себе, пользуясь этим для того, чтобы втереться 
в доверие т. Сталина.

Лично он никогда не вникал в суть дела и не пытался этого сделать. Когда же мы 
встречали какие-либо трудности на пути и появлялась угроза невыполнения решений 
правительства, Берия, не утруждая себя разбором дела по существу, применял оружие 
запугивания, угроз, издевательств над человеческим достоинством.

«Мы вас арестуем», «Мы тебя в порошок сотрем», «Вместо вас других найдем», 
«Вы подозрительный человек — мы вам доверять не будем», «Вы нечестный чело­
век» — вот арсенал приемов запугивания и издевательств, какие лично мне и другим 
товарищам по работе пришлось испытать на себе. Он доводил нас до истерик, до 
тяжелой болезни.

Только в эти последние дни мне стало ясно, что это оружие он не от имени ру­
ководителей наших («мы»), а от своего имени применял и спекулировал на нашей 
преданности делу и желании, не щадя своего здоровья и человеческого достоинства, 
продолжать работать у этого эксплуататора-бездельника, ограниченного человека, 
работать, как каторжник, не зная отдыха, не имея возможности учиться.

Факты:
1. Вы, Георгий Максимилианович, вероятно, помните, что в конце 1949 года 

на юге Берия после доклада и показа т. Сталину фильма о результатах испытаний 
получил решением ЦК и правительства особую благодарность за успешное руко­
водство работами по АБ (буквального текста этого решения я не знаю) и получил 
Сталинскую премию. Так вот, после этого он возомнил себя «исторической лич­
ностью». Он потребовал заказать ему в Гознаке «почетную грамоту ЦК и Совмина 
за подписью т. Сталина и Вашей» в особой сафьяновой папке (папка сохранилась, 
а текст грамоты я еще в прошлом году порвал, так как впоследствии о грамоте он 
не вспоминал).

2. В решении ЦК и Совмина, мне помнится, что Берия было присвоено звание 
лауреата Сталинской премии 1 степени. Обычно это означает— без выдачи денежной 
премии. Он по приезде в Москву вызвал меня и Помазнева и потребовал вручить 
ему «что там полагается». Когда я ему сказал, что в тексте надо было записать «при­
судить»... премию, то он заявил, что «мы там (у И. В. Сталина) так и понимали». 
По требованию Берия т. Помазнев вручил ему (Берия) в его же кабинете вместе с 
дипломом 175 000 рублей.

Если Берия сказал неправду, то, значит, премию он получил незаконно.
3. В 1953 г., когда, как Вам известно, у т. Сталина обсуждались результаты ис­

пытаний системы «К», по указанию Берия т. Щукиным, мною и т. Любимовым был 
подготовлен проект решения о премиях и наградах для участников этих работ. На 
первой странице проекта он потребовал оставить прочерк (вместо суммы премии) 
для его сына и Куксенко. (Мы с т. Любимовым считали, что по законам полагается 
им максимум по 150 000 рублей.) Когда же после совещания у т. Сталина мне было 
возвращено решение (№ 300-145сс от 3.II.53 г.) без виз на первой странице, то ока­
залось, что в секретариате Ордынцева перепечатали первую страницу проекта и уже 
сумма премии его сыну была поставлена 500 000 рублей!
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Считая, что так решено на совещании у т. Сталина вместе с Вами и т. Булгани­
ным, я не обратил на это внимания. Он мне по телефону так и сказал: «Мы внесли 
поправки по указанию т. Сталина».

Теперь же я сомневаюсь, что в первом и во втором случав Берия не было со­
вершено воровство с подлогом.

Таким образом, помимо того, что он вовсе не руководитель решения проблемы 
АБ и управления снарядов, —  он просто вор. (Сына его я считал талантливым, но 
при коллективе в КБ-1 в 9000 человек может быть он также обкрадывал идеи кон­
структоров и выдавал за свои?)

4. В решении (от XII. 1949 или в 1950 г.?) Берия после подписи т. Сталина вы­
черкнул пункт о выдаче всем награжденным работникам 1-го Главка и рабочим 
двухмесячного оклада.

Когда же я попытался настаивать на оставлении этого пункта, считая неправиль­
ным обижать непосредственных участников работ, Берия заявил, что якобы т. Сталин 
сказал, что «и так много денег дано на премии». Я попросил, чтобы он (Берия) сам 
завизировал поправку. Он выругал меня «матом», но визу поставил.

Таким образом, он и тут не преминул при награждениях вызвать возмущение 
(что надо двухмесячный оклад выдать, он сам же предлагал, и работники это знали).

Вот такова его «роль» в решении важнейших проблем нашей страны.
Учитывая, что перед народом у Берия был создан ореол «талантливого» помощ­

ника И. В. Сталина, изложенные мною факты помогут развенчать этого бездарного, 
тупого и грязного стяжателя.

5. Дела Берия в последние месяцы (с 5.III по VI).
Заболев после очередного приступа грудной жабы, я с 25 .III по 7.VI не знал, что 

творится по нашим делам (Специального комитета).
После выхода из больницы я стал изучать принятые с III по VI месяцы решения 

и сейчас могу сказать, что:
1. Берия принял не одно, а целый ряд принципиально важных решений, обходя 

ЦК и правительство (см. перечень их):
— Об испытаниях АБ (известное уже Вам);
— О программе работ КБ-11 на 1953 г.;
— О программе производства тяж[елой] воды;
— Об испытаниях изделий Р-5;
— О лаборатории Здродовского;
и др. (Об этих решениях мной было сказано т. Малышеву В. А. в ходе Плену­

ма ЦК.)
6. После испытаний 1952 г. Берия заявил мне, что надо приступить к написанию 

сборника материалов к истории создания АБ. Я, ссылаясь на занятость текущими 
делами и на неприспособленность мою к литературным трудам, стал отказываться. 
Тогда Берия поручил мне передать это задание тт. Емельянову и Васину, предупредив 
о том, что никто, кроме них, не должен знать об этом. Тт. Емельянов и Васин были 
вызваны к Берия, и поручение о подборе материалов и схеме сборника им давал сам 
Берия. Нас смущало то, что сборник этот нельзя публиковать, так как невозможно 
написать историю решения проблемы АБ, не раскрыв каких-либо секретов. И мы

30 Политбюро и дело Берия 929



заявили ему об этом. Но Берия все же поручил тт. Емельянову и Васину приступить 
в подбору справок, заявив, что, может быть, сборник публиковать и не придется. 
Необходимость сборника Берия мотивировал тем, что-де для истории надо показать 
Сталинский план создания АБ и его осуществление, показать силу советского строя. 
В последнее время (в марте) Берия торопил тт. Емельянова и Васина с подбором 
материалов к сборнику.

На днях я от т. Васина узнал, что материалы к сборнику Берия у него взял и по­
ложил в свой сейф в Кремле (материалов этих я не видел).

Теперь становится ясно, что Берия тонко и коварно прикрывал именем т. Сталина 
настоящую цель сборника — самому влезть в историю, показать себя «исторической 
личностью».

Изложенные выше факты, характеризующие облик Берия и его роль в решении 
проблемы создания советской АБ, говорят о том, что Берия лишь грязно наследил 
в нашей истории.

7. О первом заместителе Берия — члене ЦК КПСС т. Ванникове.
Меня смущает поведение т. Ванникова после ареста Берия.
Я знаю т. Ванникова с тех пор, как Берия взял его в начале Отечественной войны 

из тюрьмы и назначил наркомом боеприпасов.
Берия его (т. Ванникова) всегда оберегал (достаточно сказать, что я знаю один 

факт, когда не Берия ему устраивал скандалы, а Ванников, и Берия срочно искал его, 
чтобы успокоить).

С начала создания Спецкомитета т. Ванников являлся бессменным первым за­
местителем председателя Комитета.

Берия слушался всех его советов и все предложения принимал безапелляционно.
Я всегда ценил в т. Ванникове его инженерный опыт и умение оперативно 

решать вопросы. Я уважал его, хотя т. Ванников нередко наговаривал Берия на 
т. Завенягина (чтобы показать его слабым работником), на тт. Владимирского, 
Левшу (мол-де, они только критики, а не помощники). В результате т. Левша был 
переведен в 3-й главк, а т. Владимирский растерялся и не знал, что ему можно и 
что нельзя делать.

Ниже приведу факты, смущающие меня:
1. т. Ванников незадолго до разоблачения Берия вызвал секретаря партбюро 

т. Морозова и заявил ему, что, во-первых, его прорабатывать нельзя, так как он член 
ЦК, во-вторых, он с Берия еще в тюрьме сидел, и Берия его знает очень хорошо.

2. Когда Берия поручил т. Ванникову составить известные Вам доклады для 
правительства и я на первой странице доклада написал адрес и слова «докладываю 
Вам», т. Ванников в присутствии т. Любимова заявил мне, что «теперь Берия так не 
обращается в правительство», и в доказательство показал мне протокол ЦК (кажется, 
по делам Литвы) и записку МВД. Я ему заявил, что я понимаю поручение как до­
клад-отчет правительству и настоял на своем.

После разговора у т. Булганина относительно целей сбора материалов (для от­
чета) т. Ванников мне с глазу на глаз сказал: «Ты даже не представляешь себе, какое 
ты великое дело сделал тем, что отстоял начало отчета». На мой вопрос, что это за 
«великое дело», т. Ванников отмолчался.
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3. Берия дал полномочия т. Ванникову единолично решать все вопросы по АБ 
и по ведомству т. Рябикова.

Во время моей болезни (март— май) т. Ванников получил от Берия, по-видимому, 
широкие полномочия по Специальному] комитету (тт. Васин и Любимов мне ска­
зали, что он был у Берия).

Ванников в апреле, мае начал единолично изменять планы, утвержденные 
правительством (утверждал графики, изменяющие утвержденные правительством 
планы). Факты эти может конкретно привести мой бывший заместитель т. Любимов. 
Он, минуя т. Рябикова, давал указания его подчиненным, в результате чего т. Рябиков 
незадолго перед арестом Берия приходил ко мне и заявлял, что он «подаст в отставку, 
так как дальше работать нельзя».

Сейчас же, после разоблачения Берия, т. Ванников старается всячески принизить 
свою роль в Спец[иальном] комитете и всячески дискредитировать работу аппарата 
Специального] комитета.

Зачем это требуется т. Ванникову — мне неясно.
4. В последнее время важнейшие решения, требующие рассмотрения в пра­

вительстве, т. Ванников представлял на единоличное утверждение одного Берия. 
Например:

— Решение вести весьма опасные работы под Москвой (предложение профессо­
ра] Здродовского — это решение надо пересмотреть);

— Об испытаниях АБ;
— Об испытаниях Р-5 и др.;
— О плане работ КБ-11 на 1953 г.
5. После того как т. Ванников узнал об аресте Берия, он потребовал от меня перед 

пленумом тотчас же вскрыть сейф Леоновой (с чекистской перепиской) с тем, чтобы 
найти те письма, «где про меня писали». Я поручил товарищам своим открыть сейф, 
но составить акт. Т. Ванников отказался от своего требования. Почему т. Ванникову 
требовались оправдательные документы?

6. Следует сказать, что в 1-й главк Берия послал ряд чекистов с открытой це­
лью — следить за секретностью и за подбором кадров (Мешик, Павлов, Поляков).

Последних двух (тт. Павлова и Полякова) т. Ванников считает лучшими работни­
ками в Главке. Т. Ванников добивается их выдвижения и утверждения. Желательно 
было бы проверить, так ли они ценны. Ставя вопрос об уполномоченных, т. Ванников 
должен был поставить вопрос и о других чекистах, расставленных Берия в системе 
бывш[их] 1 и 2 гл[авных] управлений.

По препарату «Т» у нас есть 2 института, во главе которых стоят по указанию 
Берия также чекисты (Полосин — в Св[ердловс]ке, Бухаров — в Заг[ор]ске). В их 
руках находятся страшные средства террора и диверсий.

(Вчера я в присутствии т. Левша по телефону просил т. Хруничева позвонить 
т. Круглову и т. Булганину об этом. Пытался связаться с т. Малышевым, но неудачно.)

Следует поставить также вопрос о необходимости создания местных советских 
органов (их нет в городке КБ-11, в городах комбинатов № 817 и № 813). Берия вся­
чески оттягивал рассмотрение и решение этого вопроса, внесенного несколько лет 
назад т. Завенягиным.
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В вопросе о создании советских органов т. Ванников занимал отрицательную 
позицию (он предлагал иметь при директорах административные отделы).

Этот вопрос требуется решить незамедлительно, так как по вине Берия права 
трудящихся на указанных объектах узурпированы отсутствием советской власти и 
недопустимо жестким режимом. Инструкции по режиму следует также пересмотреть 
в сторону облегчения условий жизни.

Т. Ванников действительно не терпел систем уполномоченных, которыми 
руководил в аппарате Специального] комитета помощник заместителя] пред­
седателя Совета министров т. Савыкин. Но одновременно т. Ванников и не был 
сторонником создания органов советской власти на местах и повышения роли 
парторганов (Берия под предлогом соблюдения секретности также не допускал 
повышения их роли).

Я сообщаю эти факты о Берия не в целях оправдания себя, так как я никогда не 
был близким к нему человеком (в смысле личных отношений. Я работал в комитете 
не на Берия, а для Родины. Я никогда также и не подхалимствовал перед ним).

Я виноват, как и все другие, в том, что слепо верил ему, чтил его как ближайшего 
соратника т. Сталина и, несмотря на то что никогда не уважал его за грубые окрики 
и хамское отношение ко мне, безропотно продолжал работать, пока тяжелая болезнь 
не свалила меня.

Факты, изложенные касательно т. Ванникова, я обязан изложить опять же не 
потому, что мне т. Ванников лично что-либо сделал. Я буду рад, если эти факты не 
имеют значения.

О моей вине по работе в аппарате Специального] комитета

В начале организации аппарата Берия предложил мне (под предлогом необходи­
мости следить за соблюдением секретности) взять в аппарат в качестве помощника 
чекистку т. Леонову (быв[шую] жену начальника Следственного отдела МВД и в 
настоящее время жену Ордынцева). Леонова (как это видно сейчас, она была при­
ставлена также и для слежки за мной) запустила канцелярию, и мне не удалось из-за 
занятости, а в последнее время из-за болезни проверить ее работу по канцелярии и 
по архиву и ликвидировать запущенность в секретном делопроизводстве и архиве. 
На это потребуется значительное время. В этом я виноват.

Свои предложения об использовании архива б[ывшего] Специального] комитета 
я изложил отдельной запиской вместе с т. Коробовым.

Считаю, что архив важнейших документов (в том числе переписку уполномо­
ченных, которая шла помимо меня, переписку с МГБ и, самое главное, архив из 
646 важнейших постановлений и решений) надо сохранить и тщательно просмотреть. 
Постепенная передача документов б[ывшего] Специального] комитета в министер­
ство совершенно недопустима.
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За короткий срок трудно, т. Маленков, вспомнить деятельность комитета за 8 лет 
работы и оценить, все ли правильно делалось нами под руководством Берия. Если 
ЦК и правительством будет признано полезным использование меня для этой цели, 
я честно выполню любое поручение.

В. Махнев

11 июля 1953 г.

Пометы:
Долож ено. Ознакомлены тт. М алыш ев, Х рущ ев. 13.7.53 
К  делу Берия, 31/VII.53. [п.п.] [подпись неразборчива]

РГАСПИ. Ф. 17. Оп. 171. Д. 480. Л. 64-75. Копия. Машинопись.

№2.5
Письмо К. Соснова от 11 июля 1953 г. Г. М. Маленкову

Соверш енно секрет но  
Серия «К»

В Президиум
Коммунистической партии Советского Союза 

товарищу Маленкову Г. М.

гор. Москва

В 1937-38 гг. в Башкирии органами НКВД была вскрыта и ликвидирована контр­
революционная, вредительская организация, проводившая подрывную работу в не­
фтяной промышленности БАССР. Я не имел прямого отношения к следствию, так как 
работал начальником учебной части Оперативно-чекистских курсов, но помню, что 
один из арестованных дал показания о том, что Берия, работая на Кавказе, являлся 
участником контрреволюционной организации и проводил активную подрывную 
деятельность в нефтяной промышленности.

Показания были получены сотрудником НКВД Башкирии Глуховым, работавшим 
начальником отделения 3-го отдела. Когда эти показания стали известны в НКВД 
СССР, Глухов был по распоряжению из Москвы немедленно арестован и этапирован 
в НКВД СССР.

Впоследствии из неофициальных источников было известно, что Глухов, якобы, 
по решению Особого совещания при НКВД СССР был расстрелян.

Берия оказался бешеным врагом советского народа и Коммунистической партии, 
и поэтому надо полагать, что показания, полученные в 1937-38 гг. в отношении его 
контрреволюционной деятельности, является правильными, а сотрудник НКВД Баш­
кирии Глухов расстрелян, видимо, по указанию врага народа Берия с целью замести 
следы предательства и преступления.
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Докладывая об этом, прошу Вас дать указание проверить указанный факт.

Заместитель] нач[альника] 
отдела МВД ст[анции] УФА
полковник К. Соснов

11 июля 1953 г.
Исх. № 1177

РГАСПИ. Ф. 17. Оп. 171. Д. 480. Л. 111. Подлинник. Машинопись.

№ 2.6
Письмо Д. Г. Мальсагова от 11 июля 1953 г. Г. М. Маленкову

Председателю Совета министров СССР 
тов. Маленкову Г. М.

члена КПСС Мальсагова Дзияудина Габисо- 
вича, проживающего: Казахская ССР, Тал­
ды-Курганская область, г. Текели, П-Кордон, 
Заречная, 16, кв. 11

Заявление.

В феврале 1944 года обкомом ВКП(б) бывшей Чечено-Ингушской АССР я был 
послан в Галанчежский район ЧИАССР для оказания помощи в выселении чечено­
ингушского населения. Операция по этому выселению населения по Чечено-Ингуш­
ской АССР проводилась под непосредственным руководством наркома внутренних 
дел СССР Берия Л. П. В период выселения населения Чечено-Ингушской АССР с 
23.11.44 по 1.111.44 года я являлся очевидцем фактов массового зверского уничтожения 
сотнями и тысячами людей путем сожжения и применения оружия, осуществленных 
по указанию и под руководством Берия Л. П.

Так, 27.11.44 года на хуторе Хайбахой Нашхоевского сельского совета Галан- 
чежского района утром в начале переселения людей было объявлено людям: кто 
не сможет следовать, идти в силу преклонного возраста, болезни, беременности, 
молодости и т. д., их отправят отдельной транспортной колонной, надо собраться. 
Таким обманным путем собрали людей, больных, беременных женщин, стариков, 
детей и т. д., загнали их в колхозное животноводческое помещение — большую 
конюшню, предварительно настланную сеном, облитую горючим, замкнув двери, в 
которой сожгли живыми более 600 человек стариков, детей, больных, беременных 
женщин и др. путем поджога всего этого здания. Очевидцами этого зверства кроме 
меня являются Гаев Джандар, проживающий г. Алма-Ата, Гаевы Мухади и Мухи и 
ряд лиц, проживающих в г. Текели Талды-Курганской области.
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28.11.44 года таким же путем были преданы сожжению более 500 человек ста­
риков, детей, беременных женщин, больных, в том числе инвалидов Отечественной 
войны, в селе Елхарой Галанчежского района, в числе их оказалась мать фронтовика 
Тимербулатова Дамби —  Тимербулатова Калу, которая была вытащена из овчарника 
дочерью Тимербулатовой Баянт. Многих людей, которых не успели уничтожить этим 
путем, расстреливали на месте. Подобные факты зверского уничтожения людей были 
осуществлены во многих районах Ч[ечено]-И[нгушской] АССР в период этого вы­
селения под руководством Берия Л. П.

После переселения населения люди десятками, сотнями, целыми семьями 
умирали во всех областях Казахской ССР от голода и заболеваний, в результате в 
1944 году погибло более 30 % населения, переселенного с Северного Кавказа по 
настоянию Берия Л. П.

Об этих фактах зверского уничтожения советских людей, незаслуженного презре­
ния и унижения нас здесь, в Казахской ССР, я в январе 1945 года написал заявление на 
имя секретаря ЦК ВКП(б) тов. Сталина, которое не дошло до тов. Сталина, а попало 
к Берия Л. П. После этого в первых числах февраля 1945 года меня вызвали в Талды- 
Курганское областное управление НКВД, где спросили у меня: «Вы писали заявление 
на имя тов. Сталина?» Я ответил: «Да, писал». Тут же начальник отдела спецпоселений 
УНКВД Алпысбаев сказал мне, что «если повторишь такое заявление, то головы на 
плечах иметь не будешь, теперь и на работе в органах юстиции не оставим тебя боль­
ше». И действительно, через две недели —  15.11.1945 года —  я был уволен с работы 
заместителя председателя Талды-Курганского областного суда без всякого мотива в 
приказе, несмотря на то что я потерял 5 родных и 19 двоюродных братьев на фронтах 
Отечественной войны, которые погибли в боях с фашистскими захватчиками, защи­
щая советскую социалистическую Родину, и сам я выполнял задания командования 
в составе отряда особого назначения НКВД СССР, где дважды был ранен и никакой 
претензии по работе ко мне никто не имел и не предъявлял. С тех пор, несмотря на то 
что я после переселения здесь, в г. Алма-Ате, окончил юридический институт и уни­
верситет марксизма-ленинизма, к работе по своей специальности меня не допускают.

Этих примеров вражеской деятельности Берия можно привести в многочислен­
ном количестве. Как видите, в результате вражеской клеветнической деятельности 
Берия Л. П. миллионы людей без разбора и дифференциации страдают, томятся, 
уничтожены и погибли.

Всего изложить и описать в данном заявлении невозможно, если найдете нуж­
ным опросить меня, я изложу все подробно. В низах низовые люди —  работники 
знают хорошо о фактах преступной деятельности отдельных лиц, а доводить их до 
Вашего сведения не представляется возможным, ибо не все сигналы доходят до Вас, 
и писать на высокопоставленных лиц, как Берия, рискованно и чревато тяжелыми 
последствиями, как это я уже испытываю сам в течение 10 лет.

В марте 1953 года я написал жалобу и на Ваше имя, тов. Маленков, о тяжелом 
режиме, в котором мы, коммунисты и люди, переселенные по национальному при­
знаку, находимся. И это заявление до Вас также не дошло, а опять попало к Берия 
и осталось без разрешения, хотя в этом заявлении приводились серьезные факты 
унижения нас в правоотношениях, преследования в отношении нас и т. д.
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Считая, что изложенные факты служат подтверждением вражеской деятельности 
буржуазного перерожденца Берия Л. П., довожу их до Вашего сведения и результат 
рассмотрения моего заявления прошу сообщить мне по вышеуказанному адресу.

Д. Мальсагов

11.VII.53 г.

Пометы:
К делу Берия 
Разослано:
Т. Молотову В. М.
Т. Хрущеву Н. С.
Т. Булганину Н. А.
Т. Руденко Р. А.
5/VIII.53. [п.п.] [подпись неразборчива]

РГАСПИ. Ф. 17. Оп. 171. Д. 480. Л. 112-114. Копия. Машинопись.

№2.7
Письмо И. Нечаева от 10 июля 1953 г. Г. М. Маленкову

Председателю Совета министров СССР 
тов. Маленкову Г. М.

По моей прошлой работе в Закавказье (период 1920 г.) мне известны некоторые 
факты из личной биографии Л. П. Берия, которые, как мне кажется, могут иметь 
значение в свете сегодня опубликованных решений ЦК КПСС.

Прошу Вас поручить кому-либо вызвать меня для передачи имеющихся у меня 
данных.

И. Нечаев

10.VII.53 г.

Москва, 130, Новоподмосковная, 34, кв. 2, 
ст[арший] инженер завода п/я 4111.

Помета:
К делу Берия.
Оригинал и копия посланы т. Руденко 
13.VII.53. [п.п] [подпись неразборчива]
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Котя

Председателю Совета министров СССР 
тов. Маленкову Г. М.

При вызове меня для объяснений по поводу моего Вам письма об известных мне 
фактах из личной биографии Л. П. Берия сообщаю:

В 1920 г., до установления советской власти в Грузии, я работал в качестве рези­
дента разведуправления (регистрода) Кав[казского] фронта в Закавказье. В зону моей 
деятельности входила и меньшевистская Грузия. Помню, что в газете грузинских 
меньшевиков, издававшейся в Тифлисе, было однажды опубликовано сенсационное 
извещение о поимке органами Министерства внутренних дел «большевистского 
агента» Л. П. Берия. Берия был арестован и изобличен документами. Хорошо помню, 
что в этих же материалах было опубликована копия известного мне удостоверения 
на шелку, выдававшегося нашим работникам. Там за подписью нач[альника] реги­
строда XI армии Пунке свидетельствовалось, что Л. П. Берия является сотрудником 
этого регистрода. У меня сохранилось впечатление, что арестован был Берия не 
после какой-либо активной революционной (разведывательной) работы, а едва ли 
не в начале перехода границы.

Я не знаю, каким образом Берия попал в число сотрудников разведки XI армии, 
но должен сказать, что прием в число работников в регистроде XI армии не был 
строго критическим и мог быть еще более простым для человека грузинской на­
циональности, на которых был у наших органов большой «спрос».

После установления советской власти в Грузии я был вскоре направлен для орга­
низации Закавказской ЧК с группой др. товарищей. Там мне поручили иностранный 
отдел. Когда на горизонте в качестве работника вновь организуемой грузинской ЧК 
появился Л. П. Берия, я рассказал нач[альнику] Соо т. Домбровскому и председателю] 
Закавказской] ЧК т. Русанову историю с провалом Л. П. Берия. Но этому не придали 
значения и не рекомендовали мне этим заняться.

С тех пор Л. П. Берия пошел, как говорят, в гору: стал пред[седателем] Грузин­
ской] ЧК, потом председателем] Закавказской] ЧК и т. д.

Хочу еще сказать, что в то время органы разведупра не рекомендовали своим 
работникам связываться с подпольными партийными организациями, и уж во всяком 
случае такая связь не могла быть поручена таким второстепенным разведработни­
кам, каким был сотрудник регистрода XI армии Л. П. Берия. Связь с Закавказским] 
краевым комитетом была, насколько мне известно, поручена только мне как рези­
денту (окружному) регистрода Кавказского] фронта. При моих встречах тогда с 
М. Цхакая, Назаретяном, Туманяном я не слышал от них, чтобы кто-либо из других 
разведработников был с ними связан, хотя они знали, что я — представитель фронта.

Обо всех этих фактах, в частности о сенсационном опубликовании материалов 
о Л. П. Берия, по-моему, должен еще знать т. Ванников Б. Л., который тогда работал 
со мной в качестве нач[альника] передаточного пункта.

При выяснении обстоятельств проникновения Л. П. Берия в разведку XI ар­
мии следует еще обратить внимание — не сыграл ли в этом деле какую-либо роль 
б[ывший] тогда нач[альником] особого отдела XI армии некто Панкратов, впослед-
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ствии разоблаченный как активный троцкист, враг, предатель, репрессированный 
нашими органами в 1927 г.

Какой вывод?
Полагаю, что приведенные выше факты могут прояснить, каким образом 

Л. П. Берия проник в нашу среду. Если они помогут этому, значит, не напрасно я Вас 
потревожил своим заявлением.

Нужно еще добавить, что между грузинской (меньшевистской) охранкой, или, 
как она называлась, «особым отрядом», и англичанами, которые тогда обосновались 
в Батуме, существовала самая тесная связь. Как пример, поясню, что грузинская ох­
ранка не уничтожала попадавших в ее руки наших работников, опасаясь осложнить 
взаимоотношения с Советской Россией, с которой, как известно, у нее существовали 
дипломатические отношения. Она (охранка) таких работников высылала в Батум, а 
там англичане с ними разделывались. Так погибли мои товарищи по работе Никано- 
ренко, Павлов и др. Кроме того, следует учесть, что во главе «особого отряда» стоял 
старый опытный жандарм Кедия, а министром внутренних дел был пресловутый 
Рамишвили. Вот почему я полагаю, что не мог пойманный с поличным Берия так 
просто уйти из лап меньшевистской (английской) охранки. Стоит поинтересоваться, 
не в этот ли период он стал агентом империалистов?

Нечаев

13.7.53 г.

Адрес домашний:
Москва, 130, Новоподмосковная, 34, кв. 2. Нечаев Иосиф Ильич. 
Служебный телефон: Е-3-05-34, доб. 9.
Завод п/я 4111, ст[арший] инженер ОГТ.

РГАСПИ. Ф. 17. Оп. 171. Д. 480. Л. 128-131. Копия.

№ 2.8
Письмо Ю. С. Визель от 15 июля 1953 г. Г. М. Маленкову, 

В. М. Молотову, К. Е. Ворошилову

В Президиум ЦК КПСС 
товарищу Маленкову Г. М. 
товарищу Молотову В. М. 

товарищу Ворошилову К. Е.

от члена КПСС Визель Ю. С., 
партбилет № 1872194

Прошу ознакомиться с моим письмом. Факты, излагаемые мною, достоверны, 
легко могут быть проверены и имеют некоторое значение в связи с последними
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событиями — разоблачением Берия как врага партии, авантюриста и буржуазного 
перерожденца.

В 1938 году, работая в органах МВД, я был включен Кобуловым и Берия в аген­
турно-следственную работу, результатом которой явились материалы, компромети­
рующие товарищей Ворошилова К. Е., Калинина М. И. и Жемчужину.

Меня и многих других работников органов привлекли к этой работе под пред­
логом необходимости выполнения ответственного партийного поручения.

Необычность обстановки и условий работы по данному делу, примененные в 
следствии изощренная тактика и методика и тенденциозность, направлявшаяся свы­
ше, привели меня к мысли, что под предлогом «показать нашим товарищам, как их 
обволакивает вражеское окружение» (слова Берия), предпринята серьезная попытка 
дискредитировать ряд руководящих деятелей партии и правительства.

Позднее мне стало известно, что следственный отдел по особо важным делам 
вел «расследование» дореволюционной деятельности товарища Молотова В. М. с 
целью компрометации его.

Вместе со мной работал сотрудник органов Зубов А. Н. Беседуя с ним о том, что нас 
втравили в грязное дело, я склонил его написать совместное письмо на имя И. В. Ста­
лина и В. М. Молотова об обстоятельствах возникновения и развития этого дела.

Такое письмо было нами написано на конспиративной квартире Зубова на Твер­
ском бульваре, но передача его затруднялась тем, что за мною велось круглосуточное 
наблюдение, и можно было предполагать, что оно установлено и за Зубовым, поэтому 
он предложил использовать для передачи письма его жену.

Письмо было передано ей нами на улице и объяснено, как его передать.
Спустя несколько дней Зубов сообщил мне, что письмо им уничтожено.
Мысль — сообщить руководству партии об этом деле, а также других извраще­

ниях в работе органов — не оставляла меня и после этого.
В скором времени я оказался на положении активно разрабатываемого человека, 

и на меня исподволь началась заготовка компрометирующих материалов.
В 1943 году я сделал попытку добиться приема в ЦК партии. Я позвонил Вашему, 

товарищ Маленков, секретарю и попросил его доложить Вам мою просьбу о приеме. 
Не докладывая Вам, он тут же ответил, что Вы не сможете принять меня и предложил 
мне позвонить тов. Павлову (или Петрову — точно не помню). Этот товарищ оказался 
занятым и меня принял инструктор тов. Балабанов в присутствии работника органов.

Этим товарищам я не решился рассказать всего того, о чем хотел сообщить ЦК, 
но кое-что об обстановке в органах я им рассказал. Тов. Балабанов ответил мне, что 
ЦК доверяет товарищам, осуществляющим руководство в органах, и порекомендовал 
обратиться к ним.

Результатом моего посещения ЦК явилось снижение в должности и срочная от­
правка меня, больного, не оправившегося после тяжелого ранения, на фронт.

Сперва меня вызвал начальник особой инспекции при министре и предложил не­
медленно покинуть Москву («не болтаться здесь») и выехать на фронт со снижением 
в должности, ибо в противном случае меня исключат из партии.

Вслед за этим меня посетил «доброжелатель» — работник органов Гукасов и 
посоветовал, не подымая шума, немедленно уехать или меня доведут до состояния, 
когда я буду вынужден просить милостыню на улице.

939



Я уехал, но решил после войны, если останусь жив, при любых условиях сооб­
щить товарищу Сталину все данные, которыми я располагал об обстановке в органах.

На фронте ко мне приставили в качестве заместителя работника органов Ка- 
расаева, усиленно интересовавшегося, не намерен ли я еще раз обращаться в ЦК. 
На мое замечание, что после войны будет видно, Карасаев мне заметил, что если 
преподанный мне предметный урок не будет мною учтен, меня «сотрут в порошок».

После возвращения из армии в 1946 году, а также позднее, в 1948 году, по ини­
циативе Зубова у нас состоялось несколько встреч. Первые беседы носили характер 
прощупывания моих настроений, не намерен ли я что-либо предпринять по упомя­
нутому выше делу.

Желая убедить меня в безнадежности этого мероприятия, Зубов рассказал мне, что 
во время войны он выезжал в лагеря, где организовал ликвидацию заключенных, при­
влеченных и осужденных по этому делу, что наряду с этим ему во время Отечествен­
ной войны было поручено проверить благонадежность товарища Ворошилова К. Е.

При другом разговоре, происходившем в Сокольническом парке культуры и от­
дыха, Зубов говорил, что авторитет Берия незыблем, ибо его считают неподкупным, 
и что Берия явится «наследником», т. к. есть основание полагать, что за «семью 
печатями» (собственные его слова) хранится соответствующий документ.

Я говорил Зубову, что считаю направление работы органов неправильным, что 
органы занимаются не тем, чем они должны заниматься, а в подборе, расстановке 
и использовании чекистских кадров руководствуются не государственными сооб­
ражениями. Я назвал это нищетой духа и убожеством мысли и дел.

Из органов меня уволили в сентябре 1946 года. Не обладая другой профессией, 
кроме чекистской, я долгое время не мог устроиться на работу, и был вынужден 
обратиться за помощью в трудоустройстве к товарищам, знавшим меня по работе 
в органах. Все их попытки помочь мне получить работу оказывались тщетными.

После очередной неудачной попытки получить работу ко мне явился Зубов. Поин­
тересовавшись, как я живу, он с цинизмом заметил: «кольцо замкнуто», и предложил 
помочь мне в получении работы при условии, если я соглашусь уехать из Москвы.

В 1946 году я еще раз попытался быть выслушанным в ЦК. Мне удалось добиться 
приема у товарища, осуществлявшего контроль за органами, по фамилии Павлов 
(возможно Петров). Я рассказал ему о неправильных методах работы органов, о том, 
что и в 1938—39—40 годах и позднее органы фактически работали на холостом ходу, 
не выполняя основной своей задачи, о фактах беззакония и произвола, привел ему 
убедительный пример о заместителе] министра Обручникове.

На все это он мне ответил, что по затронутым вопросам мне надлежит обратиться 
к Берия, а что касается Обручникова, то он только недавно утвержден зам[естителем] 
министра внутренних дел и пока нет оснований пересмотреть вопрос о нем.

После такого ответа не могло быть речи о более серьезном разговоре.
Приведенные мною факты и обстоятельства и многие другие, которые я в этом 

письме не привел, еще более утвердили меня в мысли, что подобные явления в на­
шей действительности стали возможны в результате коварного обмана руководства 
партии, а деятели, избравшие своей профессией обман путем изощренной фальси­
фикации, служат не государственным, а узкогрупповым, своекорыстным интересам.
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Оценивая реально положение, в котором очутился, и памятуя о судьбе честных 
коммунистов, уничтоженных за попытку сообщить ЦК правду о неблагополучном 
положении в органах, я понимал неизбежность моей насильственной смерти.

Не желая умереть, не сообщив товарищу Сталину всего того, что я знал, я решил 
написать ему письмо.

Не зная, дойдет ли письмо по назначению, я решил написать тогдашнему мини­
стру госбезопасности Абакумову с просьбой доложить содержание письма товарищу 
Сталину.

Весною 1948 года я сдал письмо в приемную МГБ. В этом письме я писал о 
спровоцированной в 1936 году фальсификации с целью компрометации товарищей 
Ворошилова К. Е. и Калинина М. И. и ошельмовании во вражеской деятельности 
тов. Жемчужиной.

Я указал, что данные следствия по этому делу явились не результатом того, что 
содержавшиеся в них факты имели место в действительности, а благодаря приме­
ненным в процессе следствия методам и приемам.

Этим письмом я свидетельствовал, что все материалы этого следствия явля­
ются клеветой и ложью, и просил подвергнуть меня допросу для дачи подробных 
показаний.

В этом письме я указал о первой моей попытке в 1938 году сообщить правду об 
этом деле руководству партии и что в результате нарушения мною неписанных канонов 
круговой поруки лица, заинтересованные в сокрытии правды, упредив меня, выставили 
меня в роли «потрясателя основ» и таким путем развязали себе руки в отношении меня.

Далее я писал, что подобные явления стали возможны в результате подмены 
принципа партийности и государственности в работе органов беспринципной груп­
повщиной.

В заключение я просил доложить товарищу Сталину содержание моего письма.
Никто меня не вызвал и со мной не разговаривали, но то, чему подвергли после 

этого письма меня и мою семью на протяжении шести лет и до последнего времени, 
оказалось хуже смерти.

В этом письме я не могу изложить все, о чем должен рассказать, и прошу, если 
никто из руководителей партии не сможет лично меня выслушать, поручить человеку, 
заслуживающему доверие, поговорить со мной.

Вместе с этим прошу дать указание министру внутренних дел разыскать упо­
мянутое мною письмо, а также несколько других моих писем на имя Абакумова, 
посланных мною с фронта.

Визель

Москва, Б[олыпой] Комсомольский пер., 5, кв. 30 
тел. дом. К-5-81-93 
служ. Б-6-84-64

15.VII.1953 г.

РГАСПИ. Ф. 17. Оп. 171. Д. 481. Л. 4-9. Копия. Машинопись.
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Письмо М. Зимянина от 15 июля 1953 г. Н. С. Хрущеву
№2.9

Секретно
Разослать членам Президиума 
ЦК КПСС 
[п.п.] Н. Хрущев
16.VII.53 г.

Секретарю ЦК КПСС 
тов. Хрущеву Н. С.

В соответствии с Вашим поручением докладываю о содержании разговоров, 
которые у меня были с врагом народа Берия дважды по телефону и один раз — на 
приеме у него 15 июня 1953 г.

Первый телефонный разговор состоялся незадолго (за 3 или 4 дня, даты точно 
не помню) до принятия постановления Президиума ЦК КПСС от 12 июня 1953 г. 
«Вопросы Белорусской ССР». Я работал тогда в МИД СССР. Позвонил работник из 
секретариата Берия и предложил мне позвонить по кремлевскому телефону Берия.

Я позвонил и состоялся разговор следующего содержания. Берия спросил, как я 
попал в МИД? Я ответил, что был вызван в ЦК КПСС и к товарищу Молотову, что 
состоялось решение Президиума ЦК, в соответствии с которым я и работаю в МИД 
СССР. Затем Берия спросил, знаю ли я белорусский язык. Я ответил, что знаю. После 
этого Берия сказал, что вызовет меня на беседу и повесил трубку.

Я доложил об этом разговоре товарищу Молотову, сначала по телефону, а затем 
устно. Устный разговор состоялся несколько позже. Полагая, что меня могут пере­
вести на работу в МВД, я сказал товарищу Молотову, что хотел бы остаться в МИД 
СССР. Однако товарищ Молотов, ничего не сказав мне о записке Берия, дал понять, 
что речь идет об ином предложении, против которого ему трудно возражать.

Второй телефонный разговор с Берия состоялся (также после предваритель­
ного звонка его помощника), насколько я помню, уже после принятия решения 
Президиума ЦК от 12 июня. Берия предложил мне явиться к нему в понедельник, 
15 июня 1953 г.

В понедельник я был на приеме у Берия вечером. Разговор продолжался при­
мерно 15-20 минут.

Берия начал беседу с того же, что и в телефонном разговоре, — как я попал в 
МИД? Я ответил. Берия заявил, что решение о моем назначении в МИД было оши­
бочным, неправильным, не мотивируя почему. Я ответил, что «мое дело солдатское». 
Когда ЦК решает вопрос о моей работе, я не могу рассуждать, правильно ли это или 
неправильно, а обязан выполнять решение, как и всякое другое.

Берия возразил: «Ваше дело не совсем солдатское. И даже вовсе не солдатское». 
И тут же перешел к следующему тезису, что белорусы удивительно спокойный на­
род. На руководящую работу их не выдвигают — они молчат, хлеба дают мало — 
они молчат. Узбеки или казахи на их месте заорали бы на весь мир. Что за народ 
белорусы?
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Не зная, с каким заклятым врагом партии и народа я имею дело, я принял эти 
слова, как произнесенные не всерьез, и, помню, что ответил Берия, что белорусы —  
хороший народ.

Затем Берия спросил меня, как я оцениваю Патоличева. Я пытался дать краткую 
объективную характеристику тов. Патоличеву, но Берия прервал меня, сказав, что я 
напрасно развожу «объективщину», что Патоличев —  плохой руководитель, пустой 
человек. После этого Берия заявил, что он написал записку в ЦК КПСС, в которой 
подверг критике неудовлетворительное положение дел в республике с осуществле­
нием национальной политики, а также с колхозным строительством. Кратко пере­
сказав содержание записки, Берия заявил, что надо поправлять положение, что мне 
предстоит это делать. При этом Берия сказал, что я не должен искать себе «шефов», 
как это делали мои предшественники.

Я ответил, что «шеф» в партии есть один —  Центральный комитет партии. Берия 
заметил: «и правительство». Я сказал, что это само собой разумеется, так как ЦК 
партии и правительство неотделимы друг от друга.

Берия вновь заявил мне, чтобы я не искал себе «шефов». Это уже звучало, как 
предостережение или угроза, ибо сказано было очень резко. Я  ответил, что учту его 
совет.

Затем Берия осведомился, читал ли я его записку о Белоруссии. Я  ответил, что 
ничего не знаю об этой записке. Берия тут же предложил сотруднику принести за­
писку и завизировал ее на мое имя.

Вслед за этим Берия сказал мне, что министром внутренних дел БССР назначен 
Дечко, а также назначен ряд новых начальников областных управлений МВД —  бе­
лорусов, предложил познакомиться с ними, сказал, что надо поддерживать чекистов. 
Я ответил, что чекисты не могут обижаться на отсутствие поддержки со стороны ЦК 
КП Белоруссии. Берия заявил вновь, что «надо поддерживать чекистов, у них острая 
работа, а долг чекистов —  поддерживать Вас». После этого Берия встал, давая по­
нять мне, что разговор окончен, но в заключение в третий раз сказал, уже не помню 
в какой связи, чтобы я не искал себе «шефов».

После ухода от Берия я зашел в его секретариат, где меня ознакомили с запиской 
Берия в ЦК КПСС о Белоруссии. Вслед за тем мне прислали ее в Минск.

Будучи до предела загружен работой в связи с подготовкой к Пленуму ЦК КП 
Белоруссии, я не имел возможности глубоко размышлять над тем, почему Берия, 
предупреждая меня от поисков «шефов», направил мне записку, но в глубине души 
был несколько встревожен тем, что эту записку направил мне не Президиум ЦК, а 
Берия. Поэтому я записку Берия никому не оглашал, а после Пленума ЦК КП Бело­
руссии отправил ее в Канцелярию Президиума ЦК КПСС.

Теперь, после разоблачения Берия Президиумом ЦК КПСС, я сознаю, что шаги, 
предпринятые Берия по отношению ко мне, были провокационными от начала до 
конца, а ознакомление с его запиской —  попыткой подкупа или шантажа, разобраться 
в которой я вовремя не сумел. Глубоко сожалею, что оказался в таком положении. 
Но Берия я раньше не знал —  никогда не был у него, не знал подлых повадок этого 
предателя, относился к нему как к видному государственному деятелю. Только узнав, 
что Берия является злейшим врагом партии и народа, я понял, насколько подлым
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является этот иезуит, насколько подлым было и его отношение ко мне лично, раз и 
меня он пытался запятнать.

Заявляю Центральному комитету КПСС, что никогда ничего общего с врагом 
партии и народа Берия не имел, честно боролся и буду бороться за дело нашей ве­
ликой коммунистической партии до последнего дыхания.

Член ЦК КПСС М. Зимянин

15 июля 1953 г.

Верно: [п.п.] [подпись неразборчива]

Разослано: 
т. Маленкову Г. М. 
т. Молотову В. М. 
т. Ворошилову К. Е. 
т. Булганину Н. А. 
т. Кагановичу Л. М. 
т. Микояну А. И. 
т. Сабурову М. 3. 
т. Первухину М. Г.

Пометы:
К  делу Б е р т
Д олож ено  [п.п.] [подпись неразборчива]

17.VII.53.

РГАСПИ. Ф. 17. Оп. 171. Д. 481. Л. 27-30. Копия. Машинопись.
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Письмо полковника Мельникова от 15 июля 1953 г. Н. А. Булганину
№2.10

Тт. Маленкову Г. М. 
Молотову В. М. 
Хрущеву Н. С.
[п.п.] Булганин
30. VII

Послано т. Руденко

Копия 
Экз. № 1

Маршалу Советского Союза 
товарищу Булганину Н. А.

В связи с разоблачением Берия как врага Коммунистической партии и Советского 
государства считаю своим долгом доложить Вам некоторые факты, которые в связи 
с делом Берия могут теперь иметь другую оценку.

Изложенные факты относятся к периоду оборонительных боев за Главный Кав­
казский хребет и в районе Орджоникидзе (Владикавказ) в Великую Отечественную 
войну.

1. К 1 августа 1942 года я прибыл в г. Сухуми на должность начальника штаба 
3-го стрелкового корпуса. Управление корпуса было сформировано в июне 1942 года. 
Командиром корпуса был назначен генерал-майор Леселидзе. Корпус входил в состав 
46-армии (штаб армии г. Кутаиси) и имел задачу оборонять побережье Черного моря 
от возможной высадки морского десанта немцев. Как известно, летом 1942 года, т. е. 
в этот период, советские войска вели сдерживающие бои с противником на Северном 
Кавказе и на подступах к Кавказским горам.

Ни в штабе корпуса, ни командиром корпуса генералом Леселидзе не оценивалась 
обстановка в том направлении, что необходимо и немедленно начать выдвижение 
частей корпуса с побережья моря на перевалы Главного Кавказского хребта. В первых 
числах августа 1942 года у командующего 46-й армией генерала Сергацкова созрело 
решение о необходимости немедленного выдвижения частей для занятия обороны 
на перевалах, но, как я понял его, он ждал утверждения этого решения Военным 
советом Закавказского фронта. Примерно 14 августа я был вызван командующим 
армией в Сочи, в штаб 20-й горнострелковой дивизии, где получил от него приказание 
командиру корпуса генералу Леселидзе о немедленном выдвижении частей корпуса 
на перевалы. Генерал Леселидзе отнесся к этому приказанию скептически, возражал 
против такого поспешного приказания и считал, что еще нет данных для немедленного 
выдвижения частей на перевалы. Об этом мною было доложено генералу Сергацкову, 
и последний после длительного переговора по телеграфному аппарату с генералом
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Леселидзе в моем присутствии в категорической форме приказал выполнять его при­
каз. Таким образом, генерал Леселидзе затягивал выдвижение частей на перевалы. 
В результате этого с опозданием были выдвинуты на перевалы части 394-й грузинской 
стрелковой дивизии, и по этой причине противник упреждал нас в выдвижении на 
перевалы. При этом следует подчеркнуть, что части 394-й стрелковой дивизии не 
были заранее подготовлены и приспособлены для ведения боев в горах. Вышедшие 
батальоны на перевалы, по существу, без сопротивления сдали их противнику.

Привожу этот факт с той целью, чтобы показать, как теперь стало известно, пре­
ступную деятельность Берия, прибывшего в г. Сухуми в качестве члена Комитета 
обороны. Берия прибыл с большой группой своих приближенных. На заседании в 
Сухуми, на котором присутствовали военные советы Закавказского] фронта и 46-й 
армии и секретари горкомов Краснодарского края, он свирепо отстранил от должности 
командующего, начальника штаба и начальника тыла 46-й армии и других. Назначил 
командующим армией генерала Леселидзе, а начальником штаба — привезенного с 
собой полковника Миколадзе. Он создал большой Военный совет армии и включил 
в его состав врагов народа, как, например, бывшего секретаря Сухумского обкома 
Барамия. Угрожал расстрелом и другими кознями секретарям горкомов Краснодар­
ского края за то, что они не наводят порядка, и за то, что требуют рабочей силы для 
оборонительных работ, и сказал, что не даст из Грузинской ССР людей для оборони­
тельных работ. Между тем он ни словом не обмолвился на руководство Грузинской 
ССР и Абхазской АССР, которые своей деятельностью и пассивным созерцанием 
усугубляли беспорядки и увеличивали панику.

Например, противник в течение трех дней бомбил г. Сухуми. В городе возникли 
пожары, паника и грабежи. А руководство Абхазской АССР и, в частности, секретарь 
обкома Барамия и начальник Управления НКВД (по фамилии, насколько припоминаю, 
Гагуа) после первой бомбежки сбежали в горы и бросили город и население на про­
извол судьбы. Однако к ним со стороны Берия никаких мер не было принято. Также 
не помню, чтобы были привлечены к ответственности командир 394-й стрелковой 
дивизии Контария и командиры полков этой дивизии за сдачу перевалов.

Как я уже указывал, Берия прибыл в г. Сухуми с большой группой приближенных 
ему работников. Вместе с ним прибыли нарком внутренних дел Грузинской ССР 
Роппау, полковник Миколадзе, а также Соджая Пиашев и много других лиц.

Для упрочения угрожаемого положения на Клухорском и Марухском направ­
лениях требовалось принять меры для усиления этих направлений более стойкими 
частями. Предлагалось перебросить из Батуми 9-ю горно-стрелковую дивизию, а 
на ее место передислоцировать 394-ю дивизию. В этом Берия отказывал. Позже, 
видимо под давлением сверху, были направлены на усиление этих направлений 9-я 
горно-стрелковая дивизия, 155-я стр[елковая] бригада и 107-я стр[елковая] бригада, 
прибывшая с Брянского фронта.

На меня как на начальника штаба корпуса и на комиссара корпуса полковника 
(ныне генерал-майор) Буинцева была возложена Военным советом армии ответ­
ственность за Марухское направление. Для этого нам передали 107-ю стр[елковую] 
бригаду, с которой мы прибыли к Марухскому перевалу. По прибытии нами было 
установлено наличие специальной группы, присланной Берия со специальным на-
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значением руководства этим направлением. Об этом, видимо, и не знал Военный 
совет армии. Подобные же группы от Берия находились и на других направлениях, 
и, в частности, на Клухорском направлении находилась группа под руководством 
Серова (заместителя] министра НКВД СССР). Фактически мы были отстранены 
от руководства боевой деятельностью подчиненных нам войск.

Возникает необходимость проверить истинное политическое лицо всех лиц, коих 
Берия привез с собой, назначал и продвигал их по службе.

2. Некоторые факты о ходе боев в районе Орджоникидзе (Владикавказ) в ноябре 
1942 года.

Северной группой войск командовал генерал Масленников И. И. В начале ноября 
1942 года противник нащупал слабое место в нашей обороне в районе Нальчика, 
прорвал оборону и за двое суток узким коридором вышел к окраинам Орджоникидзе. 
Такое неожиданное появление противника нас удивляло. В ходе продвижения про­
тивник разогнал части 10-го стр[елкового] корпуса, который только что приступил 
к формированию в районе южнее селения Ардон. Командиром этого корпуса был 
назначен генерал Лавягин, для которого, как было известно, появление противника 
было неожиданным. Генерал Масленников И. И. отдал под суд генерала Лавягина.

Войска 9-й армии готовились к наступлению на Молгабег. Вследствие не­
ожиданного прорыва немцев на Орджоникидзе наступление было отменено и 
3-й стр[елковый] корпус спешно выдвигался в район Орджоникидзе для занятия 
рубежа обороны в районе поселка Кировский. Нам представлялось, что сил в группе 
войск было достаточно для быстрого и полного разгрома противника.

Кроме 3-го стр[елкового] корпуса в районе Орджоникидзе находились в резерве, 
как было известно, дивизия НКВД и 10-й гвардейский стр[елковый] корпус. Командир 
3-го стр[елкового] корпуса полковник (ныне генерал, командующий При[волжским] 
ВО) Перекрестов предлагал нанести удар во фланг и тыл прорвавшейся группировки 
немцев. Командующий 9-й армией генерал Коратеев поддерживал это предложение 
командира 3-го стр[елкового] корпуса. Но, как было нам известно, генерал Маслен­
ников И. И. отверг его. 10-й гвардейский стр[елковый] корпус впоследствии был 
введен в бой лобовым ударом, завязался затяжной бой. В ходе напряженного боя 
в один из дней командир корпуса и начальник штаба были вызваны на командный 
пункт армии. Командарм генерал Коратеев развернул заранее заготовленную карту 
и указал нам рубеж для занятия войсками корпуса в случае отхода. Эта карта с ру­
бежами, на которые должны отойти наши войска, видимо, была прислана из штаба 
группы войск. Мы все чувствовали и знали, что Масленников И. И. не мог терпеть 
такого способного и опытного командарма, как генерал Коратеев.

Руководство генерала Масленникова И. И. сводилось к постоянным угрозам рас­
стрела. Были случаи, когда он своими действиями грубо компрометировал действия 
командиров соединений. Например, 3-му стр[елковому] корпусу была передана одна 
стрелковая дивизия (номер ее не помню), которая находилась в движении. Вместе с 
этим Масленниковым И. И. было приказано с утра следующего дня начать наступление.

День был короткий. Командир корпуса и штаб корпуса в ночь кануна наступления 
по частям разыскивали эту прибывающую дивизию. Естественно, к наступлению не 
были готовы. Однако генерал Масленников И. И. приказал наступать. Наступление
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было неудачным. Генерал Масленников приказал расследовать и пытался не винов­
ных в этом наказать.

Заслуживает внимания и такой факт, когда затягивалась переброска 3-го 
стр[елкового] корпуса из-под Моздока под Новороссийск в состав Черноморской 
группы войск. После войны мне стало известно, что перегруппировка войск из Се­
верной группы в состав Черноморской группы осуществлялась по замыслу товарища 
Сталина с целью отрезать отход немцев на Таманский полуостров. Как известно, с 
переброской опоздали, и замысел товарища Сталина не был выполнен, что потом, 
впоследствии, привело к большим ненужным потерям.

Я затрудняюсь делать какие-то определенные выводы о лицах и фактах, из­
ложенных мною выше. Повторяю, мой долг, в связи с делом Берия, донести Вам.

Старший преподаватель
Высшей военной академии им. К. Е. Ворошилова
полковник Мельников

15.7.1953 г.

Пометы:
Доложено, [п.п.] [подпись неразборчива]
30.VII
Разослано:
тов. Хрущеву Н. С.
тов. Шаталину Н. Н.
тов. Круглову С. Н.
30.VII.53 г. [п.п.] [подпись неразборчива]

РГАСПИ. Ф. 17. Оп. 171. Д. 481. Л. 31-35. Копия. Машинопись.

№ 2.11
Письмо Е. А. Гнедина от 16 июля 1953 г. Г. М. Маленкову

В Президиум КПСС 
тов. Маленкову Георгию Максимилиановичу

от Гнедина Евгения Александровича, бывше­
го заведующего отделом печати Народного 
комиссариата иностранных дел, ныне ссыль­
ного в Карагандинской области Казахской 
ССР, ст. Агадырь, Акчатаустрой.

Заявление

В связи с разоблаченнием антипартийной и антигосударственной деятельности 
Берия сообщаю сведения о его преступных действиях, выразившихся в том, что он
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лично в своем кабинете народного комиссара внутренних дел применял пытки для 
получения ложных показаний с целью обмануть партию и правительство.

Берия не удалось сделать меня орудием своего провокационного замысла. 
В течение четырнадцати лет, добиваясь реабилитации, я ссылался на неправильные 
методы следствия, но не решался до сегодняшнего дня в письменных заявлениях и 
даже кому-либо устно сообщить о личной причастности Берия к незаконным мето­
дам следствия. Я не называл имени Берия не только из-за недостатка мужества, но и 
из-за неправильно понимаемого чувства государственной и партийной дисциплины.

В ночь на 11 мая 1939 года, занимая должность заведующего отделом печати 
НКИД, я был арестован и доставлен в кабинет Кобулова —  ближайшего сотрудника 
Берия. Я решительно отверг заявление Кобулова, что являюсь шпионом, и утром 11 мая 
был препровожден для пыток в кабинет Берия. Для того чтобы высказываемое мною 
обвинение не было голословным, я вынужден изложить некоторые подробности.

Меня посадили на стул против Берия, а по бокам поместились Кобулов и неиз­
вестный мне работник следственной части. Кобулов доложил Берия, что я на ночном 
допросе «вел себя дерзко», и как только я, прервав Кобулова, заявил, что настаиваю 
на своей абсолютной невиновности, Кобулов с подручным, по сигналу Берия, стали 
с обеих сторон обрабатывать мою голову, как боксер —  тренировочный мяч.

Затем меня, оглушенного, по команде того же Берия всесторонне обработали 
резиновыми дубинками. На вопросы Берия я повторял, что никаких преступлений 
не совершал.

После этого начальник тюрьмы Миронов привел меня в холодный карцер, где 
меня без одежды продержали некоторый срок, и вновь доставили в кабинет Берия. 
И снова Берия лично руководил избиениями, и снова на свои вопросы услышал от 
меня заявление о моей невиновности.

Затем меня подвергали избиениям в помещении следственной части больше 
суток (или несколько суток). В тех условиях я лишился возможности отличать смену 
дня и ночи.

Доведя меня до такого состояния, когда Кобулов совершенно всерьез заинте­
ресовался, не страдаю ли я падучей (я ответил отрицательно, что и соответствует 
действительности), меня в третий раз привели в кабинет Берия. Он, конечно, был 
осведомлен о моем состоянии и, зная, что мне уже известно как содержание лжи­
вых показаний, которые пытались у меня исторгнуть, так и то, кого ему желательно 
оговорить, потребовал, чтобы я «признался».

Я сказал: «Я обязан говорить только правду: я ни в чем не виновен». На это Берия 
ответил: «Подобной философией вы только ухудшаете свое положение».

Ясно, что Берия не мог не убедиться в том, что в моем лице имеет дело с честным 
человеком, так как показаний от меня не получил, а предъявленные мне голослов­
ные и дикие посторонние показания были, несомненно, добыты либо с ведома и по 
приказу Берия, либо им самим в результате пыток и незаконных методов следствия.

Тем не менее Берия обрек меня на дальнейшее следствие, суд, лагерь, ссылку.
Поскольку цель настоящего заявления —  сообщить данные о Берия, я здесь не 

касаюсь моего дела и моей судьбы. Повторяю только, что и на следствии, и на суде я 
опроверг обвинения в какой бы то ни было моей причастности к антисоветской дея-
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тельности в органах внешней политики и вообще — в какой бы то ни было преступной 
деятельности. Я вошел в тюрьму коммунистом и остался им по сегодняшний день.

[п.п.] Е. Гнедин
16 июля 1953 г.

РГАСПИ. Ф. 17. Оп. 171. Д. 481. Л. 36-40. Копия. Машинопись.

№ 2.12
Письмо В. Н. Зайчикова от 16 июля 1953 г. в ЦК КПСС

Секретно
Разослать членам 
Президиума ЦК КПСС.
[п.п.] Н. Хрущев 
16.VII.53 г.

В связи с тем, что сейчас расследуется преступная деятельность Берия, считаю 
необходимым сообщить Центральному комитету следующее.

В январе 1953 г. секретариат ЦК КПСС направил меня на работу помощником] 
начальника] следственной части по особо важным делам МГБ СССР. В феврале 
с. г. Игнатьев, Гоглидзе, Коняхин (б[ывший] заместитель] нач[альника] следствен­
ной части) и я были вызваны товарищем Сталиным И. В. Я был вызван как один из 
участников составления проекта обвинительного заключения по делу Абакумова.

Тов. Сталин подверг представленный ему проект обвинительного заключения 
критике главным образом за то, что документ неубедительно показывал причины и 
процесс падения Абакумова.

При этом тов. Сталин сказал, что в обвинительном документе мы должны ска­
зать правду, какой бы она ни была. Тов. Сталин говорил, что если за Абакумовым 
наблюдались порочащие его действия еще до выдвижения на пост министра, то и об 
этом надо сказать, не боясь того, что это может указать на ошибочность выдвижения 
Абакумова. Далее тов. Сталин сказал: «У нас кандидатура Абакумова не вызывала 
доверия. Назначили мы его по настоянию Берия. Вскоре после назначения членам 
Политбюро стало ясно, что Абакумов не на месте. Вот из-за такого отношения к 
подбору кадров я недолюбливаю Берия и не доверяю ему».

Должен добавить, что на всех стадиях рассмотрения в министерстве перерабо­
танного после указаний тов. Сталина проекта обвинительного заключения Гоглидзе 
стремился избавить документ от фактов, которые могли натолкнуть на мысль об 
ошибочности выдвижения Абакумова. В частности, Гоглидзе неоднократно пред­
лагал исключить указание на то, что Абакумов в 1933 г. переводился из членов в 
кандидаты партии за нежелание ликвидировать свою политическую безграмотность.

Зайчиков В. Н.
16.VII.53 г. 
тел. Б-8-97-34

Верно: [п.п.] Е. Румянцева
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Разослано: 
т. Маленкову Г. М. 
т. Молотову В. М. 
т. Ворошилову К. Е. 
т. Булганину Н. А. 
т. Кагановичу Л. М. 
т. Микояну А. И. 
т. Сабурову М. 3. 
т. Первухину М. Г.

РГАСПИ. Ф. 17. Оп. 171. Д. 481. Л. 42—43. Копия. Машинопись.

№2.13
Письмо Н. Спиридонова от 18 июля 1953 г. Г. М. Маленкову

Совершенно секретно

Председателю Совета министров СССР 
товарищу Маленкову Г. М.

В связи с разоблачением Берия как врага партии и советского народа, вспоминая 
обстановку предвоенного и военного времени 1941 г. от октября м[еся]ца до начала 
1942 г., возникавшие тогда сомнения в данное время приобретают смысл вражеской 
деятельности Берия.

1) В тяжелые дни для нашей столицы Москвы, когда гитлеровские войска были 
на подступах к Москве, неожиданно для нас — Управления] коменданта Москов­
ского Кремля, без всякого извещения, в ГУМе была сосредоточена крупная воинская 
часть с артиллерией.

Мы всегда во время тревог очень беспокоились за это странное, законспириро­
ванное от нас соседство с Кремлем.

Впоследствии, со слов других, работники УКМК говорили мне, что в этих т[ак] 
н[азываемых] войсковых частях НКВД был какой-то сбор подозрительных людей.

Кроме того, бывш[ий] начальник] Хозяйственного] управления] Совета ми­
нистров СССР тов. Опарин И. Е. уже после войны как-то по телефону сказал мне о 
наличии в ГУМе радиостанции Берия.

Связывая теперь эти два обстоятельства, не следует ли предположить, что со­
средоточение крупной войсковой части, состоящей из подозрительных людей, у 
Кремля готовилось для нападения на Кремль.

2) Очень странными и весьма подозрительными являются теперь отдельные 
случаи неожиданных, без объявления тревог, бомбежек Кремля.

Вспоминаю случай разрушения бомбами здания ЦК КПСС, разрыв бомбы в 
Арсенале и третьей — в Государственном университете.

В Кремле разорвалась бомба типа реактивного снаряда нашего изготовления.
Мои попытки исследовать по осколкам тип бомбы были тогда сорваны.
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3) Появление одиночки террориста Дмитриева на Лобном месте Красной площади 
6 ноября 1942 г., в день торжественного] заседания в Кремле с докладом И. В. Стали­
на, обстрел им правительственной машины вызывает подозрение в организации этого 
акта Берия и его подручных с целью напугать правительство и сорвать заседание.

4) В данное время вызывает подозрение обстоятельство направления в Герма­
нию перед войной совершенно неподготовленного к дипломатической деятельности 
Деканозова в качестве посла СССР.

Дипломатическая линяя и линия разведки оказались в руках у Берия, чем была 
скрыта внезапность нападения на нашу страну гитлеровских войск.

Не следует ли предположить, что все эти действия Берия являлись пораженче­
скими и он еще тогда рвался к власти.

Комендант Московского кремля Н. Спиридонов

18.VII.53r.

Пометы:
т. Булганину Н. А. доложено.
18/VII. [п.п.] Г. Маленков 
Разослано: 
тов. Молотову В. М. 
тов. Хрущеву Н. С. 
тов. Булганину Н. А.
18.VII.53 
+ т. Руденко 
20/VII.53.

В архив
20/VII.53. [п.п.] [подпись неразборчива]

РГАСПИ. Ф. 17. Оп. 171. Д. 481. Л. 54-56. Копия. Машинопись.
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№2.14
Письмо Н. Богданова от 18 июля 1953 г. В. М. Андрианову

Совершенно секретно

УПРАВЛЕНИЕ МИНИСТЕРСТВА ГОСУДАРСТВЕННОЙ 
БЕЗОПАСНОСТИ СССР 

по Ленинградской области

№ 0/1344 18 июля 1953 года

Секретарю
Ленинградского областного комитета КПСС 

товарищу Андрианову В. М.

В дополнение к ранее посланной на Ваше имя информации сообщаем, что в 
результате проведенного расследования установлено —

Тогонидзе Владимир Варламович, 1926 года рождения, уроженец гор. Москвы, по 
национальности грузин, гражданин СССР, слесарь кордно-бельтингового комбината 
«Красный Маяк», одинокий, проживающий по Костромской ул., дом № 10, кв. 2, 
бывший работник органов МГБ Грузинской ССР.

14 июля 1953 года примерно в 20 или 21 час на трамвайной остановке маршрута 
№ 26 на углу ул. Скороходова Тогонидзе вошел в вагон, где в присутствии пассажиров 
начал вести себя неподобающим образом.

Тогонидзе при покупке трамвайного билета вместо положенных для этого 30 ко­
пеек стал давать кондуктору трамвая разменную монету примерно в сумме 1,5-2 руб., 
которая отказалась их брать. После этого Тогонидзе стал бросать эти деньги на пол 
трамвая и за окно. Кондуктор трамвая предупредила Тогонидзе о том, что нельзя 
бросать деньги, так как на них имеется советский герб. На возражения кондуктора 
Тогонидзе стал выкрикивать антисоветские фразы, при этом несколько раз повторил 
имя врага народа, агента международного империализма Берия, заявив при этом, что 
пока он будет жив, деньги у него (Тогонидзе) будут. Вместе с тем он выкрикивал 
оскорбления в адрес председателя Совета министров СССР.

В связи с таким поведением Тогонидзе кондуктор трамвая у остановки на пло­
щади Революции пригласила милиционера, который предложил Тогонидзе выйти из 
трамвая, что он и сделал. Однако при выходе из трамвая Тогонидзе вновь выразился 
в адрес председателя Совета министров СССР «Долой Маленкова», «Смерть Ма­
ленкову». [Вписано от руки. — Ред.]

Присутствовавшие при этом пассажиры Терентьев А. Н. и другие попросили 
милиционера задержать Тогонидзе и доставить в отделение милиции. По пути в 
17 отделение милиции Тогонидзе в присутствии сопровождавшего его милиционе­
ра, гражданина Терентьева и других вновь неоднократно высказывал оскорбления
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нецензурными словами в адрес председателя Совета министров СССР, и по его же 
адресу заявлял «Долой Маленкова», «Смерть ему» [вписано от руки. — Ред.], а также 
выкрикивал «Да здравствует Берия» [вписано от руки. — Ред.].

Уже будучи доставлен в 17 отделение милиции Тогонидзе в присутствии мно­
гих лиц продолжал наносить оскорбления в адрес товарища Маленкова [вписано 
от руки. — Ред.], заявляя при этом, что если Берия будет уничтожен, то «убивайте 
и меня».

По фактам антисоветских высказываний Тогонидзе расследование закончено. 
Оформляем его арест.

Начальник Управления МВД ЛО [п.п.] Н. Богданов

РГАСПИ. Ф. 17. Оп. 171. Д. 481. Л. 61-62. Копия. Машинопись.

№2.15
Письмо С. М. Штеменко от 23 июля 1953 г. Н. С. Хрущеву

Разослать членам Президиума ЦК КПСС 
[п.п.] Н. Хрущев
23.VII.53 г.

В ЦК КПСС 
товарищу Хрущеву Н. С.

от члена КПСС 
генерал-лейтенанта Штеменко С. М.

Как Вам известно, я снят с занимаемой должности и снижен в воинском звании 
на две ступени, с генерала армии до генерал-лейтенанта.

Это тяжелый удар для меня. Я честно и добросовестно прослужил в армии 
27 лет. Поступил я в армию добровольно, когда мне было 19 лет. Партия и армия 
меня воспитали и вырастили.

Но все же не это меня беспокоит сейчас. Я перенесу, как подобает коммунисту, 
отстранение от должности и снижение в звании. Воля партии и нашего правительства 
для меня закон, и данное решение не подлежит обсуждению.

Меня волнует и беспокоит сейчас другое, а именно, что на мое честное имя 
коммуниста и генерала в результате подлой, преступной деятельности врага народа 
Берия наброшена тень, и меня тревожит мысль, смогу ли я доказать партии свою 
честность и преданность ее делу, но уверен и знаю, что есть справедливость в нашей 
партии, которая позволит разобраться и установить, что я абсолютно не причастен к 
антипартийным и антигосударственным действиям подлейшего преступника Берия.

Я вместе со всеми честными людьми нашей Родины с чувством возмущения и 
негодования проклинаю этого презренного врага народа и вместе со всеми членами 
нашей партии целиком и полностью одобряю решения ЦК КПСС и Президиума
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Верховного Совета СССР по делу Берия. Я присоединяю свой голос к многомилли­
онному голосу нашего народа, выражающего горячую благодарность Президиуму 
ЦК КПСС, своевременно и решительно разоблачившему и обезвредившему подлого 
провокатора, предателя и авантюриста Берия.

Позвольте, Никита Сергеевич, кратко рассказать Вам о моих отношениях с Берия.
Впервые я встретился с этим Берия, будь трижды проклято его имя, в 1942 году 

во время его поездки в Закавказье. Для работы к нему была прикомандирована группа 
из Генштаба, возглавляемая генерал-лейтенантом Бодиным. В составе этой группы 
был и я. В Закавказье были около двух месяцев. За этот период все задания по работе 
я получал от своего непосредственного начальника генерала Бодина. С Берия ника­
ких непосредственных дел не имел. Видел его несколько раз на совещаниях и один 
раз при выезде для осмотра оборонительных рубежей в район Махачкала, Грозный.

Второй раз я выезжал с Берия в 1943 году на Северо-Кавказский фронт в район 
Краснодара. Там он был около 10 дней. В этот период я выполнял его поручения, 
ездил в войска, собирал обстановку, готовил проекты донесений в Ставку, принимал 
участие при рассмотрении вопросов фронта. Активных наступательных операций 
в это время фронт не проводил. Обе стороны сидели в обороне. Вся деятельность 
Берия на фронте свелась в основном к помощи фронту в вопросах снабжения.

Почему именно я ездил с Берия в Закавказье и на Северный Кавказ? Потому 
что это было мое направление еще с мирного времени. Впоследствии на Северный 
Кавказ я ездил с маршалом тов. Жуковым Г. К., а еще позднее с маршалом тов. Во­
рошиловым К. Е. Был я и на других фронтах — с тов. Маленковым Г. М. на Запад­
ном, с тов. Тимошенко С. К. на двух Прибалтийских фронтах, с тов. Жуковым Г. К. 
на 2-м Белорусском. С кем посылали, с теми и ездил, а впоследствии посылали и 
самостоятельно.

В дальнейшем до конца войны с Берия встречался только у товарища Сталина, 
когда вместе с начальником Генштаба бывали у него на докладе. Кроме того, в конце 
1943 года Берия вместе с другими руководителями правительства ездил в Тегеран на 
проводимую там конференцию, где я видел его. Я с группой в составе трех человек 
осуществлял связь Верховного главнокомандующего с Генштабом, а через него — с 
фронтами. Что делал Берия в Тегеране, мне неизвестно, но я знаю, что он участия в 
работе конференции не принимал. У меня с ним никаких дел не было как в Тегера­
не, так и в дальнейшем до конца войны. Иногда Берия звонил мне как начальнику 
оперативного управления и спрашивал обстановку на фронтах, которая ему и до­
кладывалась как члену правительства. Однажды он по телефону дал мне указание 
послать в МВД Мамулову справку, если не ошибаюсь, касающуюся работы группы, 
которая была с ним в Закавказье в 1942 году. Справка эта была нужна для получения 
медалей за оборону Закавказья.

Говоря о медалях за оборону Закавказья, следует обратить внимание на такой 
факт. Непонятно, почему медали за оборону Закавказья нам в Генштаб были присланы 
не из Президиума Верховного Совета, а из МВД, и грамоты к этим медалям были 
подписаны Берия. Я не знаю, каков был порядок выдачи этих медалей в войсках, но 
тогда в Генштаб эти медали были присланы из МВД с грамотами за подписью Берия. 
Может, эти грамоты выдавались им тем, кто с ним ездил?
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В бытность мою начальником Генштаба с конца 1948 года по июнь 1952 года 
отношения с Берия были те же, что и раньше, т. е. видел я его при докладах у то­
варища Сталина или на заседании Президиума Совета министров. Лично у него в 
кабинете за это время был один раз, когда докладывал ему основные вопросы мо­
билизационного плана Советской армии, которые по указанию товарища Сталина 
докладывались мною лично каждому члену Политбюро. Со стороны Берия при этом 
докладе был один вопрос — что это, план войны или нет. Я ответил, что это план 
отмобилизования существующей армии. Больше никаких вопросов он не задавал, 
и весь мой доклад длился около 10 минут, не больше. За период пребывания меня в 
должности начальника Генштаба Берия звонил мне по телефону не чаще 2-3 раз в 
год по тем или иным вопросам справочного характера, точно ответить затрудняюсь, 
т. к. не помню. Года два или три подряд за этот период, помню, что он по телефону 
давал задание подработать совместно с министерствами угольной и нефтяной про­
мышленности вопрос об освобождении угольщиков и нефтяников от очередных 
призывов в армию. Эти задания выполнялись Главным оргуправлением Генштаба и 
представлялись в Совет министров на утверждение. Иногда при своих обращениях 
ко мне по телефону Берия спрашивал, как идут дела в министерстве. Я ему обычно 
отвечал «все в порядке» или «удовлетворительно», иногда говорил, что у нас имеются 
нерешенные вопросы, в надежде, что он нам поможет решить их. Но его, видимо, 
мало интересовало, решаются наши вопросы или нет, т. к. после моего такого от­
вета он обычно, не давая никаких советов или указаний, клал телефонную трубку.

Примерно, в конце мая 1952 года Берия позвонил мне по телефону и, не задавая 
других вопросов, спросил, как идут дела в министерстве. Я ответил примерно так, 
что в делах Генштаба и министерства, особенно после ареста т. Яковлева, есть труд­
ности, которые заключаются в том, что многие вопросы не решаются, возвращаются 
обратно, многие наши предложения не принимаются. Он спросил, где не решаются 
вопросы. Я ответил, что ряд вопросов представлен товарищу Сталину, большинство 
же вопросов находится в Совете министров и в Бюро по военным и военно-промыш­
ленным вопросам. Какие где находятся вопросы, я не перечислял, а он не спрашивал.

После такого ответа Берия сказал, напишите об этом товарищу Сталину и 
особо подчеркните, что Ваши вопросы не решаются в Бюро по военным и военно­
промышленным вопросам. Я ему ответил, что нами уже подготавливается доклад 
товарищу Сталину о положении дел в министерстве и будет ему в ближайшее время 
представлен.

Следует доложить, что в этот день или накануне этого дня министр тов. Васи­
левский А. М. и я как начальник Генштаба решили представить товарищу Сталину 
доклад, в котором указать, какие основные вопросы у нас не решаются, и хотели про­
сить товарища Сталина помочь нам. До этого мы с маршалом Василевским не один 
раз обсуждали, как нам быть, составляли перечни нерешенных вопросов, которые он 
брал с собой при поездках в Совет министров, а потом решили, как я уже доложил, 
написать письмо товарищу Сталину. Об этом я и сказал Берия. После моего ответа 
Берия сказал, представляйте доклад товарищу Сталину, и еще раз подчеркнул, что 
особо остро нужно сказать о том, что наши вопросы не решаются в Бюро по военным 
вопросам. На этом разговор закончился.
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На второй или третий день после этого я был отвезен в больницу на операцию, 
а по выходе оттуда уже не приступал к работе, т. к. был освобожден от должности 
начальника Генштаба. Таким образом, при мне указанный доклад так и не был пред­
ставлен товарищу Сталину. Представлялся ли он после, не знаю. Я убыл на новую 
должность в Группу советских войск в Германии.

После прибытия из Германии обратно в Генштаб, в марте 1953 года, имел с Берия 
один разговор по телефону в конце мая месяца. Он мне позвонил и спросил, могу ли 
я подобрать в Генштабе или в академиях двух офицеров, одного, который хорошо 
знал бы ход Отечественной войны, и второго, который мог бы хорошо обосновать 
события войны с политической точки зрения. Я ответил, что, безусловно, такие офи­
церы есть у нас, и они будут подобраны. Он сказал, что вскоре позвонит и спросит, 
кто подобран. Для какой цели нужны эти офицеры, Берия не сказал, а я постеснялся 
спросить. По этому вопросу мною было дано задание начальнику Военно-научно­
го управления тов. Покровскому и начальнику Военно-исторического отдела тов. 
Платонову, которые подобрали и рекомендовали мне 4-5 человек, которых я взял 
себе на заметку, но Берия больше не звонил и эти кандидаты ему доложены не были.

Кроме изложенного мной выше никаких поручений Берия я не выполнял и 
от него никаких заданий не получал. Никогда Берия меня не спрашивал о харак­
теристике тех или иных руководителей военного министерства или других лиц. 
Никогда, ни разу, ни устно, ни письменно я не докладывал Берия какие-либо 
факты, касающиеся работы того или иного руководителя военного министерства 
или другого лица.

Почему я докладывал Берия по изложенным выше вопросам? Потому что он 
был одним из руководителей партии и правительства. Я знал, какое он занимает 
положение, и не мог не докладывать ему, когда он меня спрашивал. Никто не мог 
отказаться от доклада ему по любому вопросу, который он мог спросить.

О трудностях в министерстве весной 1952 года, т. е. о том, что у нас не решались 
некоторые вопросы, докладывал ему потому, что считал, что он может оказать по­
мощь министерству, но и опять-таки докладывал ему не специально, а отвечал на 
его вопросы.

Я, как и все коммунисты, считал и сейчас считаю, что о недостатках и трудностях 
в работе я обязан докладывать, кому положено, а тем более руководящим деятелям 
партии и правительства и не замазывать недостатки. Так учит нас партия.

Вопросы Берия ко мне не носили какого-то особо секретного или доверительного 
характера, и я, конечно, как и все, не мог тогда и думать, что свои вопросы, как видимо 
и все свои деяния, он использовал в своих корыстных целях. Видимо, рекомендуя 
написать указанное мной письмо товарищу Сталину, он преследовал какие-то свои 
цели, а вовсе делал это не из желания помочь министерству. Я не могу считать себя 
каким-то секретным осведомителем Берия, потому что, как я уже доложил выше, 
ни устно, ни письменно не докладывал ему ничего, кроме служебных вопросов, как 
начальник Генерального штаба. Нельзя же это рассматривать как сведения специ­
ального осведомителя.

В бытность мою начальником Генерального штаба со мной разговаривали по 
телефону и другие члены Политбюро и руководители правительства, и в том числе
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товарищ Сталин. Я выполнял и обязан был всегда выполнять все их указания, и 
обязан давать ответы на любые их вопросы. Это ясно каждому.

Мне говорят, почему я не докладывал министру о своих разговорах с Берия? Не 
докладывал потому, что разговоры с ним не носили принципиального характера и 
были очень редки. Я не докладывал министру, если мог сам решить, о разговорах 
по телефону и с другими членами правительства, т. к. обычно у меня спрашивали 
какую-либо справку, и эти разговоры также не были принципиальными, так как из­
вестно, что важные и принципиальные вопросы у нас по телефону не решаются, да, 
кроме того, по важным вопросам звонили министру, а не мне. Только про каждый 
разговор с товарищем Сталиным немедленно докладывалось министру, но такие 
разговоры были чрезвычайно редки.

Во всяком случае, у меня не было и в мыслях скрывать о своих разговорах с 
Берия, т. к. он был таким человеком, указания которого всеми беспрекословно вы­
полнялись и их скрывать было нечего.

Товарищ Булганин Н. А. сказал мне, что якобы я через Берия докладывал това­
рищу Сталину разные сплетни на некоторых руководящих военных лиц. Я не делал 
этого, и мне больно и обидно было это слышать, я не такой низкий и бесчестный 
человек. Возможно, что этот мерзавец Берия, не гнушавшийся ничем и не считав­
шийся ни с кем, в разговоре с товарищем Сталиным, опорочивая и возводя клевету 
на отдельных военных руководителей, мог для убедительности ссылаться на меня, 
зная, что товарищ Сталин длительное время относился ко мне с доверием.

О том, что Берия мог использовать мое имя в своих грязных интригах, свиде­
тельствует хотя может быть и маловажный, но показательный факт. Совсем недавно, 
в апреле или мае этого года, товарищ Булганин Н. А. сказал мне, что в разговоре с 
ним Берия сообщил ему, что в Генштабе нет доклада из Кореи от тов. Разуваева по 
вопросам, связанным с применением американцами бактериологического оружия, и 
что якобы о том, что такого доклада нет, ему сказал Штеменко. Я тогда же доложил 
маршалу товарищу Булганину Н. А., что никакого разговора по этому вопросу у меня 
с Берия никогда не было, очевидно, это какая-то ошибка. Зачем в данном случае этому 
подлецу Берия потребовалось ссылаться на меня, когда я с ним об этом не говорил 
ни слова, очевидно для подтверждения своих каких-то доказательств. Почему он не 
мог сделать то же самое в разговорах с товарищем Сталиным.

Конечно, мне трудно, почти невозможно доказать теперь, что я никогда ничего 
подобного не говорил Берия, и если им возводилась клевета на отдельных лиц со 
ссылкой на меня, то это делал он в своих грязных, преступных целях, не считаясь 
со мной. Ведь не считался же он не с такими людьми, как я, клеветал на наших ру­
ководителей и строил против них подлые интриги.

Наконец, мог ли я в каких-то карьеристских целях докладывать Берия что-либо, 
кроме служебных вопросов, с тем чтобы выслужиться перед ним. Нет, не мог! Сви­
детельством этому служит моя добросовестная 27-летняя служба в армии, из которой 
почти половину (больше 12 лет) я прослужил в Генштабе, пройдя последовательно 
все ступени штабной службы от офицера направления до начальника Генштаба. 
В течение почти четырех лет я нес тяжелую и ответственную службу в должности 
начальника Генштаба, и в это время я желал для себя не большего, а только меньше­
го. Я никогда не имел серьезных упреков по службе со стороны своих начальников.
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Во время войны я неоднократно просился на фронт, а в мирное время —  в вой­
ска. Будучи вызван к министру в марте с. г. из Германии для обратного назначения 
в Генштаб, я, в присутствии маршала тов. Жукова Г. К. и маршала тов. Соколовско­
го В. Д., убедительно просил министра обороны товарища Булганина Н. А. не брать 
меня в Генштаб и приводил при этом ряд доводов.

Однако помимо моего желания меня назначили обратно в Генштаб. Уже после 
моего назначения я как-то при разговоре с товарищем Булганиным Н. А. просил его 
при первой возможности направить меня, да и других, кто долго сидит в Генштабе, 
в войска. Он обещал учесть эту просьбу. Разве это не свидетельствует о том, что я не 
лез на большие должности, а просился даже на меньшие. Я солдат и всегда работал 
там, куда меня назначат, и никогда ни у кого не просил для себя поблажек, льгот или 
каких-то теплых мест.

Поверьте мне, Никита Сергеевич! Я никогда не был лжецом. Вот и теперь, в 
трудный период моей жизни, когда я отстранен от работы и снижен в звании, меня 
нисколько не беспокоит моя так называемая служебная карьера. Я буду работать в 
том месте и на той должности, куда меня пошлют, и это я заявляю не только теперь, 
когда мне туго, так говорил я всегда. Есть же люди, которые знают меня десятки лет. 
Как я уже доложил Вам, меня беспокоит сейчас не это, я тяжело переживаю теперь 
другое, а именно, что на мое имя коммуниста легла тень и смогу ли я вернуть прежнее 
доверие и доказать партии свою честность и преданность ее делу. Эти качества, как 
известно, проверяются не на словах, а на деле. Вот на том деле, которое доверит мне 
партия, я и постараюсь доказать свою преданность делу партии и нашему прави­
тельству и искупить те ошибки, которые у меня были, и доказать, что к преступным 
делам Берия я никакого отношения не имею.

Почему я не выступил публично с оценкой дела Берия, с разоблачением его 
как врага народа и своим отношением к нему? Находясь на Пленуме ЦК КПСС, 
у меня была мысль попросить слова, но, прямо Вам скажу, побоялся, т. к. я был 
отстранен от должности, что мое выступление будет расценено как попытка ис­
пользовать трибуну столь ответственного заседания для личного оправдания. 
С Берия я вместе не работал, как другие, ему непосредственно подчинен не был 
и каких-либо фактов, разоблачающих его, не имел. Кроме того, я был в подавлен­
ном состоянии, к тому же первый раз на Пленуме ЦК КПСС, и просто не решился 
попросить слова.

Мог я, безусловно, выступить, и это было бы даже в моих личных интересах, на 
партийных активах Министерства обороны или Генштаба, но, к сожалению, меня 
туда не пригласили, и я узнал об их проведении после того, как они прошли.

Заканчивая свое письмо к Вам, я еще раз со всей ответственностью заявляю, 
что могу ошибиться, допустить оплошность, прозевать, но я никогда не совершал и 
не совершу какого-либо дела или поступка во вред своей Родине. Скоро месяц, как 
я существую как отщепенец без пользы для дела и не знаю, как со мной поступят 
дальше. Прошу Вас, помогите мне в определении на работу, я еще не стар и, по мере 
своих сил и возможностей, смогу принести пользу своей Родине, служению которой 
я всегда отдавал и отдам впредь все свои силы и энергию, а когда потребуется, то 
и свою жизнь.
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Маршалу Советского Союза товарищу Булганину Н. А. мною по изложенному 
вопросу с более детальным описанием пребывания Берия в Закавказье в 1942 году 
представлены письма 15 июля и 20 июля.

Генерал-лейтенант Штеменко

23 июля 1953 г.

Верно: [п.п.] Бесчинская

Разослано: 
т. Маленкову Г. М. 
т. Молотову В. М. 
т. Ворошилову К. Е. 
т. Булганину Н. А. 
т. Кагановичу Л. М. 
т. Микояну А. И. 
т. Сабурову М. 3. 
т. Первухину М. Г.

РГАСПИ. Ф. 17. Оп. 171. Д. 481. Л. 71-79. Копия. Машинопись.

№2.16
Письмо С. Буденого от 1 августа 1953 г. Н. А. Булганину

тт. Маленкову Г. М. 
Молотову В. М. 
Хрущеву Н. С.
[п.п.] Булганин 
3/VIII.1953 г. 
Послано т. Руденко

Копня 
Секретно 

Экз. № 1

Министру обороны СССР 
Маршалу Советского Союза 

товарищу Булганину Н. А.

В результате неблагоприятно сложившейся обстановки для Крымского фронта 
в мае 1942 года, после эвакуации наших войск из Крыма, боевая численность Севе­
ро-Кавказского фронта составляла всего лишь около 40-45 тысяч штыков. За время
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май — июнь большими усилиями фронта были сформированы две танковые бригады. 
Однако уже 16 июля т. Сталин приказал танковые бригады направить в Сталинград, 
так как создавшаяся тяжелая обстановка у т. Тимошенко неотложно требует этого. 
Таким образом, после передачи танковых бригад СКФ не имел ни одного танка.

Необходимо отметить, что в то время, когда Южный фронт находился в ка­
тастрофическом положении и отходил в беспорядке, распоряжением Ставки мой 
участок обороны по р. Дон от Верхне-Курмоярской и до Качальника передается с 
подчиненными мне войсками (51 армия и 17 кавкорпус) командующему Южным 
фронтом т. Малиновскому. Таким образом, в СКФ осталось, по сути, одна 47 армия 
численностью до 11 000 штыков, оборонявшая Таманский полуостров.

Войска Южного фронта, отступающие в беспорядке, оставили почти без боя 
Ростов и дали возможность противнику 21 июля форсировать в нескольких местах 
р. Дон. Когда противник форсировал р. Дон большими силами и начал развивать 
наступление, тогда решением Ставки за № 107734 от 28 июля Южный фронт был 
влит в СКФ.

Что представляли из себя переданные войска Южного фронта?
Если 12 и 18 армии, имевшие девять стрелковых дивизий от 300 до 1200 штыков 

каждая, сохранили относительную боеспособность, то 37 армия имела четыре диви­
зии в среднем по 500-700 штыков, каждая была не боеспособная, а 56,9 и 24 армии 
имели только войсковые штабы и специальные тыловые части.

Таким образом, общая численность штыков во всех армиях бывшего Южного 
фронта составляла около 12 000. Из Москвы в Краснодар 29 июля прилетел Л. М. Ка­
ганович, назначенный чл[еном] ВС СКФ, приехал т. Корниец в качестве чл[ена] ВС 
СКФ, а также т. Антонов в качестве начальника штаба фронта. Обсудив создавшееся 
тяжелое положение для СКФ и учтя силы противника в Майкопско-Туапсинском и 
в Краснодарско-Новороссийском направлениях, составляют [так в тексте. — Ред.]: 
4 тд, 5 мд, 5 пд, 1 гсд и 1 кавдивизия румын, а наши в этом же направлении: 18 А — 
6000 штыков, 12 А — 3000 штыков, 56 А — 4500 штыков, 47 А — 11 000 штыков, 
17 кк — 8000 саб[ель].

Мы решили не дать возможности противнику разбить наши малочисленные части 
в предгорье и выйти к черноморскому побережью, а во чтобы то ни стало сохранить 
их для своевременного занятия ими оборонительных рубежей, к сооружению кото­
рых ВС СКФ приступил еще 14 июня, а также к занятию и горных проходов между 
Новороссийск — Туапсе — Самурская.

С этой целью 18, 12 ар[миям] и 17 кк было дано направление на Туапсе, а 
47 и 56 армиям — на Краснодар и Новороссийск, которые своевременно и заняли 
созданные укрепрайоны и горные проходы. Остальные части СКФ, отходящие в 
Минераловодском направлении (группа т. Малиновского) были Ставкой переданы 
Закавказскому фронту.

Несмотря на своевременное занятие войсками СКФ оборонительных рубежей 
и горных проходов, а также задержания противника, стремящегося выйти к черно­
морскому побережью, они очутились в весьма тяжелом положении из-за острого 
недостатка боеприпасов, горючего, продовольствия и горного обмундирования. Бое­
припасы в количестве 290 вагонов Южным фронтом были уничтожены, а 150 вагонов
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ушли на Махачкалу. По справке начальника артснабжения СКФ полковника Рожкова, 
на 1 сентября СКФ имел: ручных гранат —  0,3 б/к, 14,5-мм ПТР — 0,3 б/к, 50-мм 
мин — 0,2 б/к, 82-мм — 0,1 б/к, 120-мм — 0,1 б/к, 76-мм — 0,5 б/к. Единственную 
коммуникацию (железную дорогу от Тбилиси до Сухуми) и от Сухуми — шоссе, по 
которому мог снабжаться СКФ боеприпасами и всеми видами снабжения, оседлал 
Берия как уполномоченный ГОКО, имея при этом в своем распоряжении более 
100-тысячную армию войск МТБ, не только не оказал никакой помощи в продоволь­
ствии, боеприпасах, горючем и других видах снабжения, а наоборот под всякими 
видами якобы неотложных задач, стоящих перед войсками Закавказского фронта, 
задерживал продвижение боеприпасов и других видов снабжения.

Несмотря на распоряжение Ставки № 170592 от 30 августа о передаче 20 гор[ной] 
сд в состав СКФ, командующий 46 армией Леселидзе по указанию Берия не выполнил, 
а на мое, Корниец и Антонова вторичное обращение к т. Тюленеву и Берия (копию 
представляю) не последовало даже ответа, и дивизия передана не была.

Если бы противнику удалось со стороны Лабинской через Псебайскую и Крас­
ную Поляну (куда мы просили 20 гсд) выйти к Адлеру, то СКФ был бы целиком 
отрезан, а с развитием противником своих операций на Батуми был бы отрезан и 
весь Черноморский флот. Я имел неосторожность в присутствии тт. Корниец, Ше- 
бунина и других лиц выразить по адресу Берия свое недовольство о его непонятном 
для меня поведении и крепко его выругать, добавив, что на самоуправство Берия 
средства могут найтись.

Моя неосторожность имела свои последствия. А именно. При слиянии СКФ с 
Закавказским т. Сталин по ВЧ предложил мне должность командующего ЗФ, на что 
я дал свое согласие. Однако на другой же день я получил указание Ставки передать 
СКФ т. Тюленеву, а меня отозвали в Ставку. Безусловно, Берия отвел мою кандидатуру, 
так как она для него была тяжелой и невыгодной. Мои попытки встретиться с Берия 
для полной информации положения войск СКФ, несмотря на договоренность о дне 
встречи в Тбилиси, не осуществились. Я, т. Корниец, Разуваев и Шебунин приехали 
в Тбилиси, а Берия в этот день уехал с т. Тюленевым из Тбилиси. До 9 сентября я 
ждал Берия и, не дождавшись его, вылетел в Москву.

В то время я никак не мог думать, что Берия вообще враг советской власти. 
А сейчас видно, что его действия в отношении СКФ и лично меня, безусловно, были 
вредительскими, а немцев он старался всеми силами пропустить к Черноморскому 
побережью. Думаю, что Берия как враг нашей Родины был в сговоре со своими хо­
зяевами о захвате Закавказья английской армией, находившейся тогда в Ираке под 
видом «союзной помощи».

С. Буденный

1 августа 1953 г.

Верно: [п.п.] [подпись неразборчива]

РГАСПИ. Ф. 17. Оп. 171. Д. 481. Л. 119-121. Копия. Машинопись.
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№2.17
Письмо А. Субботина от 5 августа 1953 г. Н. А. Булганину

тт. Маленкову Г. М.
Молотову В. М.
Хрущеву Н. С.
Послано тт. Руденко Р. А. и Москаленко К. С.
6.VIII.53 г. [п.п.] Булганин

Секретно 
Экз. №

Маршалу Советского Союза 
товарищу Булганину Н. А.

В связи с разоблачением Берия как агента международного империализма 
считаю своим партийным долгом доложить Вам, что, по моему мнению, предатель 
Берия во время своего пребывания в августе 1942 года в г. Тбилиси имел связь с 
англичанами.

В качестве подтверждения я имею в виду следующий факт, имевший место 
в штабе Закавказского фронта в мою бытность начальником штаба фронта, а 
именно.

Полковник Штеменко, прибывший с Берия как направленец нашего фронта в 
Генштабе, на третий день после прибытия обратился лично ко мне с просьбой — 
подготовить изолированную, хорошо прибранную комнату, необходимую ему 
якобы для приема и переговоров с английским военным представителем. Пол­
ковник Штеменко сказал, что этот прием ему поручил Берия. Но ни о характере, 
ни о цели этого приема Штеменко меня в известность не поставил, а также не 
назвал ни чина, ни должности, ни фамилии этого иностранного представителя. 
Обращение ко мне со стороны полковника Штеменко по этому вопросу носило 
секретный характер, и об этом приеме, как понял из его слов, никто знать не 
должен.

Комната была приготовлена (она оказалась никем не занята), полковник Ште­
менко ею был после осмотра удовлетворен. Это было вечером, а прием должен был 
состояться, по словам полковника Штеменко, или в данный вечер, или на другой 
день. Ключ от этой комнаты полковник Штеменко взял себе.

Состоялся ли прием — я не знаю, и поскольку полковник Штеменко облек этот 
вопрос в сугубую секретность, я не считал нужным спрашивать его об этом приеме 
и никаких разговоров по этому поводу я ни от кого вообще не слыхал.

Докладывая Вам, товарищ Маршал Советского Союза, об этом факте в связи 
с разоблачением Берия как врага нашего народа и как агента империализма, я со 
своей стороны считаю, что этот факт приема англичанина в условиях сложной во-

963



енной обстановки говорит о преступной связи Берия и Штеменко с англичанами, 
направленной против интересов нашей Родины.

Начальник кафедры Высшей военной академии им. Ворошилова 
Генерал-майор А. Субботин

5 августа 1953 г.

Верно: [п.п.] [подпись неразборчива]

РГАСПИ. Ф. 17. Оп. 171. Д. 481. Л. 129-130. Копия. Машинопись.

№2.18
Письмо С. М. Штеменко от 6 августа 1953 г. Н. А. Булганину

Копия 
Секретно 
Экз. № 1

Маршалу Советского Союза 
товарищу Булганину Н. А.

В соответствии с Вашими указаниями представляю отдельный доклад о приеме 
представителя английского военного командования в штабе Закфронта в 1942 году 
в бытность там Берия.

Как я уже Вам докладывал, в штабе Закфронта летом 1942 года, в бытность там 
Берия, принимался с официальным визитом один из военных представителей «со­
юзников», по-моему, англичанин.

Насколько я вспоминаю, дело это происходило так. В один из дней пребывания 
в Закавказье генерал Бодин, который, если мне память не изменяет, к этому времени 
был уже начальником штаба фронта, вызвал меня и, по-моему, в присутствии ко­
мандующего фронтом тов. Тюленева, сказал мне, что в Тбилиси находится военный 
представитель «союзников», который просит принять его с официальным визитом, и 
что командование решило принять визит этого представителя. Далее Бодин сказал, 
что этот официальный визит должен принять офицер в звании полковника и что для 
этой цели выделяются три человека во главе со мной.

Решение о приеме в таком составе Бодин разъяснил примерно так, что этого 
англичанина не следует принимать крупным лицам из состава руководства фрон­
том, и к тому же он, Бодин, должен выехать вместе с Берия в войска. Был ли этот 
англичанин главой военной миссии, которая, если не ошибаюсь, была в то время в 
Тбилиси, или он специально в это время прибыл в Тбилиси, затрудняюсь доложить. 
Передавал ли мне Бодин это распоряжение от имени Берия, не помню, но, безусловно, 
я твердо уверен в том, что он знал об этом приеме и, видимо, давал санкцию или 
приказание на его проведение. Утверждаю это потому, что, во-первых, в бытность
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его в Закавказье командование все вопросы решало с его ведома, и во-вторых, потому 
что командование фронтом, в том числе и Бодин, по-моему, не могли решить этого 
вопроса самостоятельно, без Берия.

После переданного распоряжения о приеме этого англичанина Бодин дал при­
мерно следующие инструктивные указания о порядке его приема.

Вместе со мной при приеме будут один представитель от контрразведки фронта 
и один офицер от разведотдела фронта или от 7-отдела Политуправления фронта в 
качестве переводчика. Далее Бодин сказал, разговор с ним нужно вести по обыденным 
вопросам и больше слушать его, а самим говорить меньше. Вначале следует попри­
ветствовать его от имени начальника штаба фронта и сказать, что он, т. е. начальник 
штаба фронта, сожалеет, что сам не смог принять этот визит. Если спросит про об­
становку на фронте, сказать, что новых данных, кроме опубликованных в газетах, 
на фронтах нет и что Закавказье прочно удерживается нами. Если он спросит, кто я, 
то ответить, что заместитель начальника штаба фронта. Кроме того, он сказал при­
нять его в хорошей комнате, угостить фруктами и, если пожелает, предложить чаю.

Примерно такой инструктаж получил я от Бодина накануне приема этого ан­
гличанина.

Наутро следующего дня мы собрались втроем — офицер от контрразведки, пере­
водчик и я, осмотрели комнату, где предстоял прием, и условились, что переводчик, 
как обычно это положено, будет записывать нашу беседу. В это время кто-то из этих 
двух офицеров сказал, что этот англичанин в период пребывания его в Тбилиси 
женился на грузинке.

В штаб этого англичанина привезли два офицера и проводили его до комнаты, 
где мы находились.

При входе я его поприветствовал, как мне было приказано, от имени начальника 
штаба фронта, затем с ним поздоровались другие товарищи. После взаимных при­
ветствий англичанин довольно длинно говорил о доблести Красной армии и о том, 
что он очень рад, что его приняли в штабе Закавказского фронта. После этого мы 
его спросили, где он служил и что делал во время войны. Помню, что он говорил о 
своей службе на Ближнем и Среднем Востоке, но где — точно доложить затрудня­
юсь. Далее мы его спросили о положении у них на фронте. Затем, по-моему, и он 
спросил о положении на фронте у нас. Мы ему ответили, как и было нам сказано, 
что на фронтах ничего нового, кроме публикуемого в газетах, нет и что Закавказье 
нами прочно удерживается. Далее, насколько я помню, разговор вращался вокруг 
общих тем, о том, что в Тбилиси жарко.

Но он сказал, что, будучи на Востоке, к жаре привык, помню, что он ел фрукты 
и хвалил их.

Весь прием продолжался примерно минут 20-25. После описанного мной при­
мерно приема он ушел. До машины его провожал переводчик. Отвезли его обратно 
те же офицеры, которые его привозили. Фамилию этого англичанина я не помню, но 
ее легко установить, т. к. приезды иностранцев безусловно фиксировались отделом 
внешних сношений в Москве, органами контрразведки и разведки фронта, кроме того, 
приметным является то, что он женился в Тбилиси на грузинке. Был он сухощав, 
среднего роста, лет около 40. Что делал этот англичанин в Тбилиси, когда он приехал,
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когда и куда убыл, с кем встречался, мне неизвестно, т. к. после этого приема я о 
нем больше ни разу не слышал и никто о нем в моем присутствии разговора не вел. 
Каких-либо просьб командованию он при своем визите в штаб фронта не передавал.

Фамилии офицеров, которые были со мной при приеме, я не могу вспомнить, 
ведь прошло уже более 10 лет, но их также можно разыскать. От контрразведки 
был офицер, не грузин, в звании майор —  подполковник, а офицер переводчик был 
в звании старший лейтенант —  капитан, причем офицеров, знающих английский 
язык, в штабе фронта и Политуправлении было немного. Кроме того, их фамилии 
должны быть в записи беседы, которую вел переводчик, она должна быть в архивах 
7-го отдела Политуправления или разведотдела Закавказского] фронта. Описанный 
прием проходил официально, и о нем знают многие, работавшие тогда в штабе 
Закавказского] фронта, и, в первую очередь, командование фронтом.

Почему именно мне было поручено принять этот визит? Сказано мне об этом, 
кроме того, о чем я доложил выше, не было.

Могу лишь высказать свои предположения.
Бодин, как я Вам уже докладывал, знал меня хорошо и, кроме этого случая, по­

ручал мне принимать за него некоторых командиров, когда он был занят, поручал 
мне различные задания контрольного характера по вопросам, которые выполнялись 
штабом фронта, контроль за переброской войск, за ходом формирований и т. д. По 
его поручению я принимал командующего нашими войсками в Северном Иране 
генерала Мельника (ныне главного военного советника в Румынии), кроме того, я 
был после Бодина старшим представителем из Генштаба.

Помимо этого Бодин, после назначения его начальником штаба фронта, предлагал 
мне остаться у него заместителем по ВПУ (была такая должность), я с радостью дал 
согласие, т. к. мне хотелось быть на фронте, однако это назначение не состоялось, и 
перед моим отъездом в Москву Бодин сказал мне, что мне приказано возвратиться 
в Генштаб.

Таковы мои предположения, почему меня выделили для проведения этого приема.
Берия к этому времени меня не знал, так как до этой поездки я с ним никаких 

дел не имел и знал его хорошо только по портретам. В Тбилиси, после нашего при­
езда туда, я каких-либо его личных поручений не выполнял, докладов устных или 
письменных ему не делал, на проводимых совещаниях, когда я там присутствовал, 
ни разу не выступал.

По прибытии генерала Бодина я ему официально доложил о состоявшемся приеме.

п.п. Генерал-лейтенант Штеменко

6 августа 1953 г.

Верно: [п.п.] Захаров

РГАСПИ. Ф. 17. Оп. 171. Д. 481. Л. 131-134. Копия. Машинопись.
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№2.19
Письмо Н. Д. Ломия от 12 сентября 1953 г. Г. М. Маленкову

На ознакомление вкруговую:
т. Суслову М. А., Поспелову П. Н., Шаталину Н. Н.

[п.п.] Суслов 
[п.п.] Поспелов 
[п.п.] Шаталин
9.XI.53 г.

Тов. Хрущеву Н. С.
Прошу ознакомиться.
[п.п.] Г. Маленков
9.XI.53 г.

Председателю Совета министров Союза ССР 
товарищу Маленкову Г. М.

Товарищ Георгий Максимилианович! Заранее приношу Вам свое глубокое из­
винение за беспокойство.

Нынешнее положение в Грузии заставляет меня как члена КПСС сигнализировать 
в ЦК КПСС о следующем.

Постановление ЦК КПСС по антигосударственным делам Берия получило разные 
отклики в России, в частности там, где мне приходится проходить военную службу, 
в г. Иваново, и в Грузии, где нахожусь ныне в отпуску у своих родных. Надо прямо 
сказать, что коммунисты Грузии, вплоть до больших руководителей, по разъяснению 
массе об антигосударственных делах Берия здесь поработали явно недостаточно. 
Я подчеркиваю эти два слова и повторяю — явно недостаточно.

Мне, человеку, прослужившему в России в течение 16 лет, а затем, приехав сюда 
на отдых, сразу бросается в глаза, что такой восприимчивый народ со своей особой 
спецификой, как грузинский народ, страдает, прежде всего, слабым руководством 
со стороны местных партийных организаций, а последние не всегда направляются 
со стороны партийных руководителей Грузии. Ибо чем иным, как только этим, 
можно объяснить, что многие люди рассуждают по постановлению ЦК об антиго­
сударственной деятельности врага народа Берия совершенно примитивно, причем 
часто в числе их оказываются коммунисты. Слабая работа партийных организаций 
Грузии по идейному воспитанию членов партии, а через них и населения вообще, 
и слабая их работа по разъяснению населению постановления ЦК КПСС по делу 
Берия в особенности дала возможность антисоветским элементам (которых не так 
мало здесь, очевидно) развернуть свою антигосударственную и антипартийную про­
паганду среди масс. Они всемерно используют нынешнюю обстановку и, используя 
специфическую особенность грузин, убедили некоторых слабоверов, и прежде всего 
политически слабо подкованных, в том, что некоторые вопросы из постановления 
ЦК КПСС не имеют под собой реальной базы, что это дело личных отношений.
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Это поразительно зупо и глупо, все же, как ни тупо и глупо, нашлись люди 
(в том числе и некоторые коммунисты), оказавшиеся в плену этой выдумки нашего 
классового врага. Есть еще и такие, с позволения сказать, руководители, которые там, 
где надо резкое слово и немедленное партийное реагирование, либо отделываются 
слабым тоном разъяснения, умышленно избегая резких доводов, либо отмалчиваются, 
принимая вид непонимающих.

Но ведь что непонятного из постановления ЦК? Что еще нужно, чтобы яснее 
понять требования ЦК? Подобные «разъяснения» —  это своеобразный прием многих 
недругов нашей Родины. Они знают, что этот прием должен оставить некоторый 
эффект. И, надо сказать, он, этот прием, имеет кое-где успехи не в нашу пользу, 
особенно среди сельского населения.

Среди сельского населения и до этого следовало бы вести здесь усиленную 
работу. Ибо сельское хозяйство является заброшенным участком. С колхозным 
крестьянством не ведется культурно-воспитательная работа, хотя кадры, способные 
вести работу в колхозах и совхозах, найдутся в достаточном количестве в каждом 
районе. На них райкомы партии не опираются, их не мобилизуют, и огромная сила 
остается неиспользованной. Да и секретарям райкомов партии следовало бы чаще 
показываться среди крестьян.

Цхакаевский райком партии, например, до сих пор не удосуживается направить 
наиболее подготовленных коммунистов в деревню для разъяснения хотя бы решений 
5-й сессии Верховного Совета Союза ССР. А ведь это огромная база для плодотвор­
ной работы в деревне. Этими решениями можно согреть душу каждого сельского 
труженика нашей страны.

Один из колхозников колхоза им. Маркса Цхакаевского р[айо]на прямо заявил, 
что решения 5-й сессии Верховного Совета СССР ими до конца не поняты, и со­
мневается, что местные руководители до конца проведут их в жизнь именно так, 
как этого требует ЦК.

Действительно, в этом районе игнорируются законы, они нарушаются на каждом 
шагу, к ним относятся пренебрежительно, что создает неверие в законы среди про­
стых людей. Приятельские и родственные отношения превалируют над законами.

Весьма развито взяточничество. Взяточничество создает тяжелое настроение 
у честных людей. Взяточники покрываются, их не судят, хотя этого настоятельно 
требует обстановка.

Осрамились перед лицом простых людей и люди, имеющие ученую степень. 
Я могу привести массу примеров, когда в институты поступают люди с помощью 
10 000-15 000 рублей, а выходцы из простых людей, не имеющие таких мате­
риальных возможностей, лишены возможности получить высшее образование. 
Взяточничество дошло до такой степени, что о нем говорят без зазрения совести, 
открыто, нагло.

В этом же письме не могу не отметить и то, что после ареста врага народа Берия 
слишком ярко стал проявляться местный национализм. Особенно он коренится среди 
людей интеллигентного труда. Мне кажется, этому национализму посвящают свою 
деятельность некоторые до сих пор неразоблаченные националисты. Мне пришлось 
по некоторым делам обращаться к некоторым органам власти. Но характерно здесь
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одно обстоятельство, а именно: если я разговариваю на русском языке, то встречаю 
полное пренебрежение и самый простой вопрос решался с большими потугами. Но 
стоило мне заговорить на своем языке, как вопрос решался быстро и аккуратно, без 
препятствий, т. е. как положено при советской власти.

Я не хочу засорять свое письмо отдельными фактами. Фактов много. Они встре­
чаются на каждом шагу, каждый день. Среди грузинской учащейся молодежи, равно 
как среди рабочих и крестьян, за последнее время очень часто в разговорах широко 
рекламируются произведения Александра Казбеги и особенно те места его произ­
ведений, где описывается произвол царского самодержавия в Грузии. Известно, что 
А. Казбеги с отвращением отзывается об этом. Но вместе с тем он не видел (или не 
хотел видеть) прогрессивного значения объединения грузинского народа с русским 
народом. Известно, что Казбеги был националистом, и в его произведениях почти 
не встречается положительный отзыв о русском народе. Наоборот, положительное 
затеняется, и всякие русские появления в Грузии им вспоминаются с проклятием. 
При этом всемерно восхваляются и возносятся до небес «полководческие качества» 
Шамиля, усматривая в нем спасителя горцев от русских. Правда, в настоящее время 
эти произведения изданы в томах, но, к сожалению, в предисловиях резко, доходчиво 
не оттеняются ошибочные взгляды Казбеги в оценке русского народа, и, в конечном 
счете, читая его произведения, не прочитав внимательно предисловия, остаются 
в душе тяжелые осадки. По-моему, следовало бы предисловия к произведениям 
А. Казбеги «подогнать» под современные требования.

Впрочем, в настоящее время неразоблаченные националисты в Грузии до конца 
используют и эту возможность.

Таково некоторое положение в Грузии.
При таком положении всплывает наверх настоятельная необходимость всемер­

ного развития критики и самокритики. Критика и самокритика не в почете у многих 
руководителей. Уровень критики и самокритики в том или ином районе или в той 
или иной организации говорит о политической зрелости самого руководителя. При 
таком ненормальном положении всякий зажимщик критики является врагом нашей 
партии. По-моему, сейчас в Грузии тот настоящий коммунист, тем более коммунист- 
руководитель, который начинает свою работу с развертывания критики и самокри­
тики, и особенно критики снизу.

Без широкой помощи масс снизу путем критики антисоветских элементов в Гру­
зии не разоблачить. Ибо круговая порука имеет толстую скорлупу. Нельзя доверять 
даже и тем, которые кричат «ура» с надрывом. Часть людей рассматривает критику 
как средство самоубийства. Да и иначе и не может быть; раз сам руководитель не 
показывает примера лично, то критика и самокритика будут в загоне. Поэтому 
плохая работа отдельных предприятий, всякого рода рецидивы правонарушения и 
аморальных поступков, все эти и им подобные явления должны быть логическим 
следствием такого положения.

Это обстоятельство определило и то, что у многих членов партии отсутствует 
дух воинствующего коммуниста.

Сейчас нет важнее вопроса как всемерное усиление политической работы среди 
грузин. Руководители Грузии должны понять, что с осложнением обстановки пар-
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тийно-политическая работа должна наращиваться, притом опираться на те методы 
работы, которые проверены и оправданы практикой и опытом.

Я повторяю, что слабая работа партийных организаций в Грузии после ареста 
врага народа Берия дала перевес классовому врагу. Конечно, я не хочу, чтобы Вы 
поняли меня так, будто по живости нрава я озорую словами или же будто я преувели­
чиваю или упрощаю. Я не хочу, чтобы Вы поняли меня как паникера, не способного 
видеть те величайшие преобразования в жизни Грузии и в облике грузин, которые 
произошли за время советской власти. Я о них умышленно не говорил, полагая это 
излишним.

Правда, написав это письмо, я беру известную ответственность перед Вами за 
точность высказанного мною мнения.

Может быть, скажут руководители Грузии — мы поработали много, — тогда, 
спрашивается, а где результаты?

Необходимо дальше продолжать разоблачение Берия как махрового агента 
международного империализма. Но для этого требуются самые жестокие меры 
против распространителей антигосударственных слухов и против разных шептунов.

Но я утверждаю, что для этого нужно сначала разоблачить тех руководителей, 
которые сами заражены подобным настроением и в чьих руках находятся органы 
советского правосудия.

Вот, товарищ Георгий Максимилианович, о чем подсказала мне моя партийная 
совесть написать в ЦК КПСС.

Правда, некоторые вопросы умышленно упустил. О них, по-моему, так открыто 
не следует писать. Словом, я в этом руководствуюсь своим собственным убеждением.

С глубоким извинением.

Член КПСС с 1940 г.,
№ партийного] б[илета] 4853667,
капитан Ломия Николай Давидович,
в/ч 74385 «Ж», г. Иваново.

12 сентября 1953 г.
Капитан Н. Ломия

Помета:
Тов. Хрущев ознакомился.
9/XI [п.п.] [подпись неразборчива]

Ломия Н. Д., член КПСС, воинская часть 74385 «Ж». Сообщает, что коммунисты 
Грузии явно недостаточно поработали по разъяснению в массах антигосударствен­
ных дел Берия.

Слабая работа партийных организаций Грузии по идейному воспитанию членов 
партии и населения дала возможность антисоветским элементам развернуть свою 
пропаганду по делу Берия в том направлении, что некоторые моменты из постановле­
ния ЦК КПСС не имеют под собой реальной базы, что это дело личных отношений.
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Среди сельского населения не ведется культурно-воспитательная работа. 
Например, в Цхакаевском районе недостаточно разъяснены решения 5-й сессии 
Верховного] Совета СССР. В этом районе законы нарушаются на каждом шагу, 
что создает неверие в законы среди простых людей. Приятельские и родственные 
отношения превалируют над законами.

Широко развито взяточничество. Взяточников не судят.
После ареста Берия ярко стал проявляться местный национализм. Ломия при­

водит примеры: когда он разговаривал на русском языке, то встречал полное пре­
небрежение; когда же говорил на родном языке, то вопрос разрешался быстро.

В Грузии за последнее время широко рекламируются произведения Казбеги, 
особенно те места, где описывается произвол царского самодержавия в Грузии. 
В произведениях Казбеги почти не встречается положительный отзыв о русском 
народе. В предисловиях к произведениям Казбеги не оттеняются его ошибочные 
взгляды в оценке русского народа. По мнению Ломия, следовало бы переделать эти 
предисловия.

При таком положении возникает настоятельная необходимость всемерного раз­
вития критики и самокритики, а она не в почете у многих руководителей.

Сейчас нет важнее вопроса, как всемерное усиление политической работы среди 
грузин. Необходимо продолжать разоблачение Берия как махрового агента между­
народного империализма.

РГАСПИ. Ф. 17. Оп. 171. Д. 482. Л. 3-10. Копия. Машинопись.

№ 2.20
Письмо В. К. Кварацхелия от сентября 1953 г. 

в Следственную комиссию

Совершенно секретно 

товарищу Маленкову Г. М.

При этом направляю Вам поступившее в МВД СССР заявление Кварацхе­
лия В. К., родственника Берия.

Кварацхелия Вахтанг Капитонович, 1927 года рождения, кандидат в члены КПСС, 
студент Московского института литературы им. Горького.

По имеющимся в МВД СССР данным, Кварацхелия высказывал сомнения в 
виновности Берия и распространял различные версии об обстоятельствах его ареста.

Упоминаемый в заявлении Вершинин-Шульман Михаил Максимович, 1923 года 
рождения, еврей, беспартийный, поэт, будучи в 1945-1947 годах в составе Совет­
ской армии в Чехословакии, встречался с американскими офицерами, поддерживал 
знакомство с чехословацким генералом Кутлвашер, арестованным впоследствии 
чехословацкими органами безопасности.
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В 1947-1948 годах Вершинин-Шульман систематически встречался с бывшим 
советником чехословацкого посольства в Москве Кашпарек, изменившим в 1948 году 
родине и бежавшим из Чехословакии за границу.

Имеющимися агентурными и официальными материалами Вершинин-Шульман 
характеризуется как авантюристическая и антисоветская личность. После разобла­
чения Берия он распространял клеветнические измышления в отношении руково­
дителей КПСС и советского правительства.

МВД СССР Вершинин арестован, Кварацхелия активно разрабатывается.

[п.п.] С. Круглов

17 сентября 1953 г. 
№ 886/К

Уважаемые товарищи Следственная комиссия!

Считаю долгом гражданина сообщить вам следующее:
Я, Кварацхелия Вахтанг Капитонович, по родственным признакам являюсь 

племянником Л. П. Берия: отец мой — Кварацхелия Капитон Дмитриевич — был 
сводным братом Л. П. Берия (у них одна мать и разные отцы).

Несмотря на такое близкое родство, наша семья никогда не имела связей с 
Л. П. Берия или его семьей. Для доказательства позволю несколько подробней рас­
сказать биографию моей семьи и лично мою.

Мой отец во время революции работал у своего дяди во Владивостоке, так же 
на КВЖД. Во Владивостоке отец женился на моей матери Королевой Александре 
Павловне. В 1925 году наша семья переехала в Грузию, где отец работал в г. Поти 
по осушению Колхидских болот. В 1927 году родился я, и в этом же году мы вновь 
выехали на КВЖД, где пробыли до 1937 года. Эти десять лет наша семья не имела 
переписки с Л. П. Берия и не знала, где и кем он работает. В 1937 году, по приезде 
в Сухуми, отец поступил на работу управляющим местной конторой «Нефтеснаб», 
а я поступил во 2-ю м[ужскую] с[реднюю] ш[колу], которую и окончил с отличием 
в 1944 году.

В 1937 году я и моя трехлетняя племянница (дочь сестры) в первый и последний 
раз за нашу жизнь увидели Л. П. Берия у него дома в Тбилиси. Встреча продолжалась 
всего несколько минут, причем мне был задан один вопрос: в каком классе я учусь?

В 1942 году, когда фашисты подошли до 30 км к Сухуми, я вступил в комсомол и 
в противопожарный истребительный батальон. В 1944 году я добровольно вступил 
в ряды Советской армии, но вскоре война окончилась, и я, сдав экзамены, был за­
числен слушателем Военно-воздушной академии им. Жуковского в Москве. За все 
время учебы в академии я жил в общежитии на Красноармейской улице и ни разу 
не был ни у Л. П. Берия, ни у его семьи. Учебу я не закончил, т. к. из-за туберкулеза 
вынужден был в сентябре 1947 года демобилизоваться и стать инвалидом 2-й группы. 
Вот тогда мне была оказана помощь со стороны семьи Берия, а именно его жены: 
я был устроен в туб[еркулезный] санаторий, и когда процесс стал катастрофически 
развиваться, мне после операции достали стрептомицин.
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В течении последних лет я из-за необходимости ежегодных консультаций с врача­
ми, а затем по делам службы для работы в архивах над материалом для диссертации, 
мне часто приходилось приезжать в Москву, однако я ни разу не был у Л. П. Берия или 
его семьи и жил тогда или в гостинице, или на квартире у друга моего отца — Широко­
ва Якова Степановича, нач[альника] Главсоли, проживающего] ул. Горького 8, кв. 86.

В 1950 г. мой отец в результате несчастного случая после тяжелых мучений 
скончался. На наши отчаянные призывы о помощи опытным хирургом для опе­
рации — Л. П. Берия даже не ответил. Более того, во время похорон моего отца в 
Сухуми сам Берия тоже находился в Сухуми, отдыхая на правительственной даче, 
но он не только не оказал никакой материальной помощи, но даже не прислал теле­
граммы с соболезнованием.

Вообще, Л. П. Берия и его семья часто отдыхали в Сухуми или недалеко от него, 
в Гаграх, но мы ни разу у них не были.

Когда в 1949 году в связи с резким ухудшением моего здоровья (туберкулез пере­
шел на почки) мы вновь письмом обратились к Берия за помощью лекарством, нам 
официальным ответом за подписью Людвигова было отказано.

В 1949 г. я с отличием окончил заочно юридический институт и стал работать 
вначале в редакции газеты «Советская Абхазия», в г. Сухуми, а затем в Абхазском 
институте языка, литературы и истории. В 1952 г. был принят в кандидаты КПСС.

В 1952 году мною была написана пьеса, одобренная Главлитом и принятая 
театрами Грузии к постановке. Но в связи с совпавшим в то время переселением 
кавказских греков и темой моей пьесы, посвященной героической смерти Белояниса 
и борцам за мир в Греции, секретарь ЦК КП Грузии Мгеладзе счел постановку этой 
пьесы несвоевременной.

В феврале 1953 г. я приехал в Москву для работы с театром им. Вахтангова, 
который заинтересовался моей работой, однако и здесь меня постигла неудача: в 
связи с постановкой пьесы «Европейская хроника», тоже на тему борьбы за мир, 
осуществление моей пьесы откладывалось на неопределенный срок. Затем пьеса 
была взята театром им. Ленинского Комсомола, где она понравилась директору 
театра Рыжакину и главному режиссеру Гиацинтовой.

Моя пьеса, без сомнений, имеет недостатки, над преодолением которых я про­
должаю работать, но в общем она хорошо оценивается критиками, как знающими 
о моем родстве с Берия, так и не знающими, например, драматургом Ромашовым и 
критиком В. Залесским.

Все время с февраля месяца по июль я жил в гостиницах «Москва» и «Гранд- 
Отель». Несмотря на мое крайне тяжелое материальное положение, я ни разу не 
обратился к Берия за поддержкой. В июле ко мне на несколько дней приехала мать и 
остановилась у вышеупомянутого Широкова. Затем я жил на ул. Огарева, дом 1/12, 
снимая угол с питанием, сейчас живу по ул. Таганской, дом 66, кв. 17, перерабатываю 
старую пьесу, пишу новую. Поступил в Литературный институт им. Горького, чтобы 
приобрести профессиональные навыки письма.

Таковы моя жизнь и биография в действительности. Вполне естественно, что 
в нашей семье часто возникали вопросы и недоумение о причинах такого наплева­
тельского отношения к нам со стороны Л. П. Берия, но они так и остались загадкой.
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Иногда мне, моему отцу или моей матери приходилось лгать, говоря, что мы 
бываем у Берия и его семьи, т. к. солгать было гораздо легче, чем объяснить, почему 
мы там не бываем (да и кто нам поверил бы).

В нынешний мой приезд в Москву я встретил поэта Михаила Вершинина, с 
которым я был знаком по Тбилиси и Сухуми. Ввиду того что ему негде было жить, 
он попросил меня взять его в мой номер на некоторое время, я согласился, но он 
жил у меня все время, и я никак не мог от него отвязаться, даже когда приехала моя 
мать и сказала, что будет жить у меня. Он не имел московской прописки, и ему не­
где было жить.

Вершинин мне часто рассказывал о жизни Берия такие факты, о которых я и не 
подозревал, т. к. он, т. е. Вершинин, в течении ряда лет работал над сценарием «Обо­
рона Кавказа» и неоднократно и подолгу виделся с Кобуловым, Шария, Меркуловым, 
Мгеладзе, Мирцхулава, Барамия, Бакрадзе, Зоделава, которые помогали ему в сборе 
материалов о деятельности Берия на Кавказе. Вершинин вначале спрашивал и меня, 
но я ничего не знал.

Вершинин много меня стыдил за щепетильность, что я никогда не пользовался 
родством с Берия, и всеми способами старался заставить меня пользоваться этим 
именем.

Часто Вершинин приставал ко мне (особенно когда я в течение трех месяцев 
был в крайне тяжелом материальном положении), почему я не иду к Берия, мне 
приходилось изворачиваться и говорить неправду. Вершинин всегда просил меня 
помочь ему в проталкивании его песен и других работ, но что я мог сделать?! Тогда 
он решил, что я это только для него ничего не хочу предпринять, и я, чтобы не оби­
деть товарища, сказал, что пойду на день рождения Л. П. Берия. Я, конечно, никуда 
не пошел, да меня бы туда и близко не пустили.

К этому времени, после выступления Г. М. Маленкова 9 марта, Вершинин 
срочно переделал последний куплет одной из своих песен, в результате чего она 
выглядела так:

Пусть расцветает наша Отчизна,
Пусть сокрушает заклятых врагов!
Смело идти по пути коммунизма 
Клятву народа дает Маленков.

Мне эти слова очень понравились, но редакторы были против. По поводу этой 
песни мы много говорили, и Вершинин цинично заявлял, что «Маленков — это не 
фигура» и что «его зависть к славе Сталина — отвратительна». На мой вопрос, зачем 
же он пишет о том, кого не уважает, он ответил: «Это политика, Берия тоже пре­
красно знал, что Маленков никогда не был учеником Ленина, да еще талантливым, 
но заявил об этом с трибуны. Из Маленкова надо делать вождя — и песня этому 
поможет» (слова Вершинина).

Вершинин просил меня протащить эту песню через Л. Берия. Я, конечно, сделать 
этого никак не мог, но чтобы отвязаться от него сказал, что «Берия просил передать, 
что песня нужная». На это Вершинин ответил: «Ты, конечно, врешь, но ты здорово
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придумал». И надо отдать Вершинину должное, он ловко и широко пользовал эту 
ложь и меня тоже, но мне уже дороги назад не было. Однако ничего не помогло — 
песня эта не пошла.

Тогда Вершинин написал две песни о Берия: «Кто не слеп, тот видит» и «Марш 
чекистов», где есть такие слова:

Родина наша снова сумеет 
Щупальцы вражьи отсечь.
Берия наш — Родины страж —
Держит карающий меч!

Вообще, слушая Вершинина можно было подумать, что это он племянник Берия, 
а не я, так он расписывал заслуги Берия. Вообще, Вершинин любил поговорить и за­
частую говорил очень вредные вещи. Особенно нелестно он отзывался о тт. Суслове 
и Михайлове, называя их троцкистами и врагами, и во всеуслышание заявлял, что 
с Сусловым и Михайловым у него личные счеты.

После смерти И. В. Сталина «трепня» Вершинина стала особенно разнузданной. 
Он говорил: «Железный канцлер Берия прикрутит хвосты этим чижикам, особенно 
Суслову, Михайлову и Булганину, за которым (якобы) нужен особый присмотр». 
О Маленкове и Хрущеве Вершинин говорил, что «они чиновники, спокойно пере­
саживались с кресла на кресло в то время, когда такой, как Берия, уже с юношества 
знал пытки и тюрьмы».

Сразу же после сообщения о разоблачении Берия Вершинин мне говорил, что 
«Берия сам призывал к бдительности и не заметил подлости трусов, которые убрали 
его, налепив ему ярлык врага», и что «обвинения Берия смешны и несостоятельны, 
что Маленков и Булганин испугались популярности, силы, учености, таланта Берия и, 
воспользовавшись его пребыванием в Германии, организовали против него заговор». 
Вполне понятно, что после таких разговоров я перестал встречаться с Вершининым 
и не видел его с начала июля месяца, несмотря на его многочисленные просьбы о 
встрече.

То же самое о Берия говорил и друг Вершинина композитор Лев Степанов, 
который первый, задолго до официального сообщения, рассказал об аресте Берия 
моей матери и с которым я встретился после разоблачения Берия всего лишь один 
раз, и тогда Степанов мне заявил, что он разговаривал с одним полковником ГБ в 
гостинице МВД, и тот рассказал о партсобрании в МВД, на котором сообщили о 
предательстве Берия. Степанов сказал, что все это «липа и подстроено Булганиным, 
поэтому и арестовали и охраняют Берия военные, а не чекисты, которые уверены, 
как и все, в преданности Берия». С тех пор Степанова я больше не видел.

Многие знакомые перестали меня узнавать, другие старались выведать подроб­
ности дела Берия, мне неизвестные, третьи выражали мне свое участие и говорили, 
что не верят в предательство Берия.

Чтобы не быть голословным приведу факт: в начале августа я встретил одного 
из секретарей ЦК ЛКСМ Грузии, С. Ригвава, который мне сказал, что он мне очень 
сочувствует, что «эта грязная история с Павловичем (Ригвава называл Берия) к
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хорошему не приведет». Далее Ригвава продолжил, что секретарь ЦК КП Грузии 
Мирцхулава сказал, что Берия с провокационной целью арестовал евреев-врачей 
и грузин, но что этому «смехотворному утверждению никто не верит» (по словам 
Ригвавы). Увидев, что я ничего не отвечаю, Ригвава решил, что я на улице не решаюсь 
говорить, и пригласил меня в гостиницу, но я отказался и ушел.

В заключение хочу добавить, что в последнее время перед арестом Берия у него 
на даче бывал родственник жены Берия замминистра Пищепрома Грузии Циклаури 
Илья Андреевич. Жена этого Циклаури работала раньше у Берия и, по слухам, была 
любовницей Берия. С этим Циклаури я передал записку жене Берия, в которой толь­
ко указал свой адрес, написав, что при желании меня можно найти там-то, но, как 
обычно, ответа не последовало.

Обращаю также Ваше внимание на то, что племянник жены Берия, некто 
Шавдия Теймураз, был в плену у фашистов. Меньшевистско-националистические 
организации Грузии во Франции освободили его, и он, по его же словам, жил 
припеваючи. Из Франции Шавдию привез Шария, ездивший туда за грузинским 
имуществом. Этот же Шавдия из пистолета, подаренного ему женой Берия, убил 
девочку. Шавдия упросил своего друга принять вину на себя, пообещав выручить 
из тюрьмы, но обманул.

Мне также известно из рассказа следователя МВД г. Сухуми В. Д. Алхазова, 
говорившего со слов следователя Молодцова, принимавшего участие в работах 
московской следственной комиссии по делу группы грузин-националистов, что, 
якобы, Шария П. А. дал большие показания против Л. П. Берия, после чего Шария 
был срочно отправлен в Москву, где его освободили.

Когда в первые дни после ареста Берия из-за хамского отношения ко мне бывших 
«друзей» мне было очень тяжело, я написал письмо Г. М. Маленкову, которое было 
13.07.53 вручено экспедиции Кремля, но ответа не последовало.

[п.п] В. Кварацхелия

Мой адрес: Москва, Таганская 6-6, кв. 17 или 
лучше Москва, 9, до востребования.

РГАСПИ. Ф. 17. Оп. 171. Д. 482. Л. 17-25. Подлинник. Машинопись.
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№ 2.21
Письмо 3. В. Емельяновой от 15 июля 1953 г. Г. М. Маленкову

Совершенно секретно 

товарищу Маленкову Г. М.

Согласно Вашему указанию МВД СССР произведена проверка поданного в ЦК 
КПСС заявления гражданки Емельяновой Зинаиды Васильевны о том, что одна из 
сестер ее знакомой Шахтариной, по имени Серафима Михайловна (фамилия неиз­
вестна), является «женой посла Турции», а вторая ее сестра работала поваром в доме 
Берия, который якобы покровительствовал мужу Серафимы Михайловны.

Проверкой установлено, что Серафима Михайловна является женой посла СССР 
в Турции Лавренцова Александра Андреевича.

Во время отъезда Лавренцовых за границу за их квартирой присматривает 
двоюродная сестра Лавренцовой С. М. — Бухарева Варвара Ивановна, 1898 года 
рождения, которая в настоящее время нигде не работает и находится на иждивении 
Лавренцовых.

Бухарева В. И. происходит из семьи крестьян-кулаков Тамбовской области. Ее 
родители до и после революции имели крупное кулацкое хозяйство и в 1928-1929 го­
дах подвергались раскулачиванию с изъятием всего имущества.

Сама Бухарева В. И. и ее муж Авдюхов И. А. до 1930 года проживали по месту 
рождения, где имели колбасное производство и небольшую гастрономическую лавку 
и применяли наемную рабочую силу до 3-х человек. В 1928-1929 годах Бухаревы 
также подвергались раскулачиванию с конфискацией всего имущества.

С 1942 по 1947 год Бухарева В. И. работала на объектах особого обслуживания 
Главного управления охраны бывшего МГБ СССР и, в частности, с 1942 по декабрь 
1944 года была официанткой в доме Берия.

По работе Бухарева характеризовалась отрицательно, плохо относилась к своим 
обязанностям и замечалась в хищении продуктов. В феврале 1947 года из органов 
бывш[его] МГБ СССР она была уволена за невозможностью дальнейшего исполь­
зования.

Сын Бухаревой В. И. — Авдюхов Б. И., 1930 года рождения, в июне 1944 года за 
попытку изнасиловать девушку был осужден к 2 годам лишения свободы.

Работавшая в тот период времени в доме Берия Бухарева В. И. подала ходатайство 
о досрочном освобождении ее сына. По указанию Берия Авдюхов Б. И. в августе 
1944 года был досрочно освобожден.

Проверкой установлено, что следственного дела на Авдюхова в архиве нарсуда 
не имеется. Сам Авдюхов о своей судимости в документах не указывает. В настоящее 
время он проживает вместе с матерью, определенных занятий не имеет.

В связи с кулацким происхождением Бухаревой В. И., увольнением из органов 
бывш[его] МГБ СССР и пребыванием ее в доме Лавренцовых в феврале 1950 года 
она была взята под наблюдение отделом «Т» бывш[его] МГБ СССР.
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Однако, поскольку дополнительных компрометирующих материалов на Бухаре­
ву В. И. в процессе наблюдения получено не было, в ноябре 1951 года разработка ее 
была прекращена и дело сдано в архив.

[п.п.] С. Круглов

17 сентября 1953 г. 
№ 887К

тт. Круглову и Шаталину 
Надо выяснить.
[п.п.] Г. Маленков 
21.VII.53r.

В Центральный комитет 
Коммунистической партии Советского Союза 

товарищу Маленкову Г. М.

от Емельяновой Зинаиды Васильевны, 
проживающей в г. Ленинграде, ул. Де­
кабристов, д. 51, кв. 6, учитель-пен­
сионер, 217 шк[ола] Куйбышевского 
района и 233 — Октябрьского,

Заявление

Нет слов, чтобы выразить возмущение по поводу наймита-авантюриста, забрав­
шегося в сердце нашей партии, стремившегося постепенно привести к реставрации 
капитализма. Всем сердцем живя с родной партией, нельзя не выразить слов одобре­
ния и радости, что враг народа, враг нашей Родины вскрыт вовремя, своевременно 
и решительно приняты меры Центральным комитетом партии по ликвидации пре­
ступной авантюры врага народа Берия.

Я хочу сказать в своем заявлении о том, что известно мне о связях некоторых 
лиц с подлым наймитом.

Моя знакомая, проживающая в Ленинграде по кан[алу] Грибоедова, 164, кв. 9, 
Шахтарина Клавдия Михайловна перед моим отъездом в Адлер на отдых заявила 
мне, что ее сестра Серафима Михайловна (фамилии не знаю, кажется, на букву «К»), 
она является женой посла Турции, срочно вызывает ее к себе в Москву. Я выехала
10.VII, а Шахтарина — 11.VII. с. г. Перед моим отъездом она мне добавила: «Не 
знаю, почему вызывает моя сестра? Уж не потому ли, что Берия покровительствовал 
ее мужу (послу Турции), а может быть, потому что наша двоюродная сестра, которая 
сейчас живет у Серафимы Михайловны, долго жила домработницей — главным по­
варом в семье Берия? Берия любил мужа моей сестры, — говорит Шахтарина, — а 
впрочем, позвоните мне по их телефону в Москве, я Вам скажу...» И тут же дала 
телефон.

978



В связи с тем, что я ехала в Адлер с пересадкой в Москве, я неприминуемо 
[так в тексте. — Ред.] воспользовалась случаем позвонить Шахтариной 12.VII — 
в воскресенье по телефону Г-1-20-00, доб[авочный] 18, держа ухо востро, если 
можно так выразиться. В разговоре она мне сообщила, что Серафима Михайловна 
с мужем приехали с правительственной дачи за нею и что она будет пока там от­
дыхать с ними. На мой вопрос, все ли благополучно, последовал ответ: «Да, пока 
все благополучно».

Если не считать моей бдительности, здесь как будто бы ничего плохого нет, но я 
не могу молчать, не предупредив мое родное правительство. Кто знает, кто же этот 
посол и вся его семья, ранее радевшая семье Берия?

Самое отвратительное, что я не знаю ни фамилии, ни имени, ни отчества посла 
Турции, но, очевидно, по добавочному номеру телефона 18 нетрудно будет восста­
новить, кто же это.

Я приношу глубокое извинение за ту небрежность, с которой я вынуждена ото­
слать мое заявление. Это связано с моими неудобствами временной остановки в 
Москве.

На обратном пути из Адлера в 20 числах августа буду знать, вероятно, все под­
робности жизни этой семьи, т. к. Шахтарина К. М. имеет в виду поездку тоже на юг 
со своей сестрой Серафимой Михайловной (в Сочи), где мы встретимся.

3. Емельянова

15 июля 1953 г.

Р. S. Письмо занесу сама лично в бюро пропусков Кремля.

Помета: 
т. Федотов
Пр[ошу] переговорить со мной.
[п.п] Круглов
30.VII

РГАСПИ. Ф. 17. Оп. 171. Д. 482. Л. 26-28, 33-34. Копия. Машинопись.
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№ 2.22
Письмо Н. Исмаилова от августа 1953 г. Г. М. Маленкову

Копия
Подлежит возврату в 

Общий отдел Секретариата ЦК

Председателю Совета министров СССР 
товарищу Маленкову Г. М.

Своевременное разоблачение предателя Берия разбило его планы о захвате власти 
и руководства партией.

Да, если только это удалось бы ему, то он мог бы причинить нашей стране и 
народам СССР неисчислимые бедствия и страдания.

Однако было бы ошибочно считать Берия действующим в одиночку. Берия, конеч­
но, имел друзей и единомышленников, на которых он опирался как в центре, так и не­
которых республиках. Таких людей он мог иметь в Грузии, Азербайджане и Армении.

В Азербайджане Берия имел сильную опору в лице бывшего секретаря ЦК КП 
Азербайджана Багирова Мир-Джафара, министра внутренних дел Емельянова, 
заместителя] председателя Совета министров Сумбатова-Топуридзе и др.

Связь и дружба Берия с Багировым имеют длительную историю как по совмест­
ной работе, так и личной жизни. Разве это секрет, что для Багирова личность Берия, 
особенно в последнее время, представлялась большим авторитетом.

В своей книге об истории бакинской парторганизации Багиров особо подчер­
кивает «заслуги» Берия. Опираясь на личную поддержку Берия от Заккрайкома до 
союзного правительства, Багиров захватил руководство в нашей республике, и в 
течение 20 лет он, вопреки партийно-советским принципам коллективного руковод­
ства, неограниченно диктовал.

Подбор и расстановку кадров Багиров осуществлял по принципу личной пре­
данности ему и подхалимажа. За время своего господства в республике он подавлял 
всех, кто осмелился возражать против его личной воли. Благодаря связи с Берия все 
жалобы и заявления на неправильные действия Багирова, направляемые в центр, 
возвращались обратно ему с вытекающими для жалобщиков последствиями.

Главным исполнителем незаконных действий Багирова М. Д. в республике являлся 
министр внутренних дел Емельянов, назначенный им в 1939 году через того же Берия.

Вся работа Емельянова заключалась в опорочивании или возвышении тех или 
иных лиц по требованию Багирова. В результате подобной постановки дела в ре­
спублике получили широкий размах взяточничество, растраты, убийства и пр[очие] 
преступления.

Отказ Багирова и его группы от связи с Берия теперь, после его провала, нечестен.
Нет и сомнения в том, что если предателю удалось бы захватить власть, то они 

отнеслись бы к нему одобрительно.
Этим не исчерпываются все беззаконные действия Багирова и его группы. Писать 

все невозможно.
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Если только соответствующие органы сочтут нужным, то я готов пополнить свою 
информацию только в Москве.

Исмаилов Наджаф

Мой адрес служебный: Домашний адрес:
г. Баку, Хагани 36, г. Баку,
трест «Азводстрой» ул. Азербайджанки, 224, кв. 31
Минсельхоззаг 
Азербайджанской] ССР

Верно: [п.п.] Лямин

Помета:
Долож ено  17/VIII. [п.п.] [подпись неразборчива]

РГАСПИ. Ф. 17. Оп. 171. Д. 482. Л. 37-38. Копия. Машинопись.

№2.23
Копии допросов В. А. Лебедева от 2 сентября 1953 г.

П ролет арии всех стран, соединяйт есь!

КОММУНИСТИЧЕСКАЯ ПАРТИЯ СОВЕТСКОГО СОЮЗА 
КРАСНОДАРСКИЙ КРАЕВОЙ КОМИТЕТ 

ГОР КРАСНОДАР

№ 01176 10 сентября 1953 г.

О собая папка  
С оверш енно секрет но

Подлежит возврату в 
Общий отдел Секретариата ЦК

‘ Москва
ЦК КПСС

Зам. зав. Отделом административных и 
торгово-финансовых органов 

тов. Лукшину В. А.

Согласно телефонному запросу т. Ступина направляем Вам протоколы допроса 
свидетеля Лебедева В. А., полученные от военного прокурора в МВД Краснодар­
ского края.

Приложение: на 8 листах.

Секретарь крайкома КПСС [п.п.] Б. Петухов
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Копия

Протокол допроса свидетеля

1953 года, сентября, 2 дня. гор. Краснодар

Врио военного прокурора войск МВД Краснодарского края подполковник 
юстиции Борисов допросил в качестве свидетеля, с соблюдением ст. ст. 163-138 
УПК РСФСР,

ЛЕБЕДЕВА Владимира Александро­
вича, 1903 года рождения, русского, 
образование — неполное] среднее, 
уроженца гор. Уфы, работает грузчи­
ком на ст. Армавир, беспартийный, 
рабочий, проживает в г. Армавире, 
Чичерина, 83а, не судим.

Об ответственности за дачу ложных показаний и за отказ от дачи показаний по 
ст. ст. 32 и 95 УК РСФСР предупрежден — п[одлинная]подпись Лебедев.

4 августа 1953 года я обратился с заявлением в ЦК КПСС с просьбой вызвать 
меня на допрос, где бы я мог рассказать об антипартийной, антисоветской деятель­
ности Берия Лаврентия Павловича и Багирова Мир Джафара.

Мне известно следующее:
Проживая в г. Баку с 1920 года и работая с 1924 года на партийно-комсомольской 

работе, я замечал, что Берия Л. П. и Багиров М. Д. были тесно связаны друг с другом 
и оба проводили антипартийную работу.

На состоявшемся в свое время партийном активе бакинской организации было 
сделано сообщение о самоубийстве бывшего секретаря ЦК КП Армении Ханджеяна. 
После этого в бакинской организации Компартии Азербайджана долго ходили слу­
хи о том, что это самоубийство было подготовлено Л. П. Берия с той целью, чтобы 
убрать Ханджеяна как могущего ему мешать в своей карьере.

Со слов бывшего работника аппарата ЦК партии Бондаренко мне известно, 
что Берия вступил в компартию не в 1913 году, а гораздо позже. Период ежовщины 
особенно сильно чувствовался в Баку, когда при участии Багирова арестовывался 
бесконтрольно ряд коммунистов, творились беззаконие и произвол, ничего общего 
не имеющие с советской законностью, осуждая ни в чем неповинных и предан­
ных партии людей. Багиров, Ежов и Берия сфабриковали материалы для ареста 
бывнфего] председателя Совнаркома Азербайджана Еусейна Рахманова, и я делаю 
вывод, что основной причиной этого ареста послужило то, что Багирову нужно было 
убрать Е. Рахманова, преданного партии человека, чтобы Багиров чувствовал себя 
в Азербайджане полновластным хозяином, покончить со всякой демократизацией и 
коллегиальностью в руководстве.
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Багиров, будучи секретарем ЦК КП Азербайджана, полностью подменял руко­
водителей ряда организаций, решая единолично особо важные вопросы, дойдя до 
того, что сам лично занимался в своем служебном кабинете арестом работников.

Так, например, я, работая в Баку последнее время в качестве исполняющего обя­
занности начальника политотдела Каспийского пароходства, лично им был вызван 
в его кабинет 30 декабря 1937 года. Не потребовав от меня, как лица, состоявшего 
членом Коммунистической партии с 1924 года, никаких объяснений, объявил, что 
я фашист, и я по его указанию в здании ЦК КП Азербайджана в его служебном ка­
бинете был арестован и направлен в НКВД Азербайджана, не имея перед партией 
никаких преступлений, работая честно, добросовестно, с ней борясь за проведение 
генеральной линии партии.

Пройдя беззакония, произвол, запрещенные законом методы следствия, просидев 
под следствие более трех с половиной лет, был осужден Особым совещанием НКВД 
СССР на 5 лет за антисоветскую деятельность, не имея ни малейшего преступления 
перед государством и партией.

Будучи жертвой творимого Багировым и Берия произвола и беззакония, в здании 
ЦК КП Азербайджана был арестован бывш[ий] начальник Каспийского пароходства 
Энгвер.

Кроме этого можно установить ряд других фактов беззакония Багирова через 
верно подданных ему людей, работающих и по сей день в Баку Аксенова, Хорена 
Григорьяна и других. Находясь под стражей во внутренней тюрьме НКВД Азер­
байджана с 30 декабря 1937 по июль 1941 года, я был очевидцем, когда в 1938 году 
работники следственного аппарата Азербайджанского НКВД Хорен Григорьян, Ак­
сенов, Кудинов, Гарушиян (имя и отчество их не знаю) и другие, фамилии которых 
мне не были известны, пытали арестованных, избивали, заставляли длительное время 
стоять, занимались другими истязаниями, добиваясь от арестованных показаний о 
якобы их антисоветской деятельности.

Лично меня пытали и избивали Аксенов, Кудинов, Гарушиян и другие работники, 
фамилии и имена которых забыл.

Во внутренней тюрьме в 1938 году были избиты арестованный Хитров (имя 
и отчество не знаю), до ареста бывший начальник службы эксплуатации Каспара 
[Каспийского пароходства. — Ред.], Бабаев — бывший директор животноводческого 
совхоза № 3, проходивший по Кировобадскому процессу, Королев — инструктор 
политотдела Каспара, Бабаев (ветврач) и другие, о чем мне стало известно от аре­
стованных, указанных выше.

В феврале месяце 1938 года следователь Аксенов (ныне начальник Бак[инской] 
гор[одской] милиции) требовал от меня показаний о том, что я будто завербовал в 
антисоветскую организацию 50 человек капитанов и механиков судов, и когда я за­
явил ему, что такого количества капитанов и механиков мне неизвестно, он, Аксенов, 
потребовал, чтобы я называл ему капитанов и механиков по названиям судов, заявив: 
«мне все равно кого сажать, знаешь ли ты их лично или нет, мне безразлично».

Такие же показания требовались от заключенных Хитрова, Ставонина, Королева, 
Лукина. Под непосредственным руководством Багирова, т. к. он в большинстве своем 
ведал арестами руководящих партийно-хозяйственных работников, были сфабрико-
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ваны на выбитой у заключенных лжи и клевете такие открытые судебные процессы, 
как Шемахинский 1937 г., Кировобадский — 1938 год над работниками Азертифака 
и др. полностью провалились и показали весь тот произвол, который чинил Багиров 
с преданными ему людьми. [Так в тексте. — Ред.]

В 1937 и 1938 годах в г. Баку имели место массовые аресты инженерно-техниче­
ских работников нефтяной промышленности. Это чуть не привело к срыву планов 
добычи нефти и, боясь раскрытия своего вражеского поведения, Багировым было 
дано распоряжение о пересмотре дел арестованных нефтяников и ликвидации сами­
ми же заключенными обвинительных материалов, добытых от заключенных путем 
применения незаконных методов следствия. Багиров партийные кадры расставлял 
не по принципу их политической преданности компартии и деловой квалификации, 
а по признаку личной ему преданности.

Содержавшийся в 1936 году под стражей бывший редактор газеты «Бакинский 
рабочий» Гнидин, после освобождения был поставлен на работу второго секретаря 
ГК КП Азербайджана, являющийся ему свояком. [Так в тексте. — Ред.]

Багиров по личной ему преданности с одного ответственного поста на другой 
передвигал Матюшева, Аксенова — сына офицера жандармерии.

Берия и Багиров после снятия Ежова с поста министра внутренних дел СССР 
продолжали творить произвол в отношении советских людей, осуждая Особым 
совещанием при НКВД СССР ни в чем неповинных перед партией и государством 
людей.

Ни за что Особым совещанием был осужден я, Хитров (бывший нач[ачальник] 
службы эксплуатации), Катушкин (пом[ощник] политсудна), Королев, Ставонин, 
Арутюнов — работники Каспара. Имя и отчество перечисленных работников, лиц, 
осужденных Особым совещанием, я не знаю.

Протокол по моей просьбе составлен собственноручно.

подлинная] подпись Лебедев

Допросил: Врио воен[ного]прокурора МВД Краснодарского края 
подполковник юстиции Борисов

Копия верна: [п.п.] М. Борисов



Копия

Протокол допроса свидетеля

1953 года, сентября, 2 дня гор. Краснодар

Врио военного прокурора войск МВД Краснодарского края подполковник юсти­
ции Борисов, допросил в качестве свидетеля:

ЛЕБЕДЕВА Владимира Александровича 
(установочные данные имеются).

Свидетель об ответственности за дачу ложных оказаний по ст. 95 УК РСФСР 
предупрежден.

подлинная] подпись Лебедев

ВОПРОС: Расскажите, в чем конкретно выразилась преступная связь Берия 
Лаврентия Павловича с Багировым Мир Джафаром?

Ответ: Я считаю, что Багиров Мир Джафар был выдвинут на должность секретаря 
ЦК КП(б) Азербайджана по инициативе Берия Лаврентия Павловича и впоследствии 
выполнял все указания Берия. О другой связи Багирова М. Д. с Берия Л. П. мне 
ничего неизвестно.

ВОПРОС: Когда, от кого именно Вам стало известно о том, что виновным в 
смерти б[ывшего] секретаря ЦК КП(б) Армении Ханжеяна был Берия Л. П., и в чем 
выразилась его вина?

Ответ: Я сейчас не помню кто мне рассказывал о том, что виновником смерти 
б[ывшего] секретаря ЦК КП(б) Армении Ханжеяна был Берия Л. П. Рассказывал 
мне об этом кто-то из партийных работников г. Баку в перерыве работы партактива 
бакинской партийной организации, на котором было сделано сообщение о само­
убийстве Ханжеяна.

Партийный актив г. Баку созывался в конце 1935 или начале 1936 года, точно 
не помню.

ВОПРОС: Откуда Вам стало известно о том, что Берия Л. П. совместно с Ба­
гировым М. Д. сфальсифицировали материал на бывшего председателя СНК Азер­
байджанской ССР Рахманова Гусейна?

Ответ: Рахманова Гусейна я знаю с 1924 года как преданного партии человека 
и поэтому, мне кажется, что он был арестован неправильно. Материалы, которые 
послужили основанием для привлечения Рахманова Г. к уголовной ответствен­
ности, я не видел, но думаю, что они созданы Багировым М. Д. и Берия Л. П., т. к. 
Багиров ненавидел Рахманова, который пользовался большим авторитетом, чем 
он — Багиров.

ВОПРОС: В своих собственноручных показаниях Вы указали о том, что Бе­
рия Л. П. после разоблачения Ежова продолжал расправляться с невинно арестован­
ными гражданами, рассматривая на них сфабрикованные дела в Особом совещании.
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Перечислите дела на граждан, неправильно осужденных Особым совещанием с 
участием Берия Л. П.?

Ответ: Я не знаю, какие дела рассматривались в Особом совещании с участием 
Берия Л. П., но мне кажется, что он как нарком внутренних дел СССР не мог не 
знать, какие дела рассматривались в Особом совещании и, в частности, о моем деле.

Больше по существу заданных вопросов показать ничего не могу. Протокол мною 
прочтен. Показания с моих слов записаны правильно.

подлинная] подпись Лебедев

Допросил: Врио военного прокурора МВД Краснодарского] края]
подполковник юстиции прдлинная] подпись Борисов

Копия верна: [п.п.] Борисов

РГАСПИ. Ф. 17. Оп. 171. Д. 482. Л. 70-78. Копия. Машинопись.

№2.24
Письмо И. К. Эфендиева от 7 октября 1953 г. Н. С. Хрущеву

Разослать членам Президиума ЦК и 
секретарям ЦК КПСС.
[п.п.] Н. Хрущев 
16.XI.53 г.

Копия с копии 
Совершенно секретно 

Лично

Секретарю ЦК КПСС тов. Хрущеву Н. С.

Дорогой Никита Сергеевич!

В Вашем лице я обращаюсь в Центральный комитет нашей партии, к чести, 
разуму и совести нашего народа по нижеследующему вопросу.

Еще с ранней юности моя жизнь была связана с борьбой нашей партии с раз­
личными врагами нашей Родины.

Каковы бы ни были мои недостатки по деянию вне органов советской разведки, 
я никогда за все длительное время связи с органами советской разведки не кривил 
душой и, невзирая на лица, на личные невзгоды и лишения, беспощадно боролся с 
любым проявлением врагов советской власти.

Вряд ли в органах советской разведки Азербайджанской ССР имеется равный 
по количеству и качеству «материал», как мое «личное дело».

В Вашем лице я вновь клянусь перед нашей матерью — партией, что никогда не 
позволял и не позволю себе в угоду своим личным интересам опорочить кого-либо. 
Это относится и к данному письму.
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Не стал бы отнимать у Вас времени в связи с историей с Багировым Мир Джа- 
фаром, которая принесла позор как славной организации, так и всему азербайджан­
скому народу, если бы он, Багиров, сам честно, откровенно до конца вскрыл бы свое 
политическое нутро и т. д. Именно этого и по сей день он не делает.

Нет в нем, Багирове, как и не было искренности, честности, правдивости. Он все 
выжидает, виляет хвостом, маскируется в ягненка. Охотно признает всякие «ошибки», 
а к основному интересующему партию (ЦК) вопросу и близко не подходит.

В этом отношении интересен один штрих. Случайно ли на Пленуме ЦК Азер­
байджана с активом, где его никто не обвинял в связи с преступными деяниями 
Берия, он, Багиров (видимо, в порядке профилактики), категорически, априорно 
отвергал всякую возможную попытку связать его с Берия. Дескать, «я так же, как и 
все, поражен этим фактом».

Как говорится, на воре шапка горит! Кого он хочет надуть этой слишком наив­
ной политикой!

Вся партия, весь наш народ знает, что издавна Берия и Багиров — это сиамские 
близнецы. И еще вопрос, кто из них учитель, а кто ученик.

Несколько ниже приведенных фактов говорят о том, что Багиров так же, как 
и его политический друг Берия, довольно ловко замаскировавшись, сумел войти в 
доверие, он так же, как и Берия, жаждал неограниченной власти, он так же, как и 
Берия, на пути достижения своей карьеристской цели не останавливался ни перед 
какой политической авантюрой и т. д.

В одинаковой степени они оба — Берия и Багиров — одного поля ягоды и ничего 
общего не имели с нашей партией.

Обратимся к фактам:
1. В 1918 г. М. Д. Багиров, будучи назначен председателем Кубинского уездрев- 

кома, направлялся вместе с советскими войсками в Кубу. Отрядом советских войск, 
если не ошибаюсь, командовали Гогоберидзе, Лордкипанидзе. Муж моей сестры 
Гулам Мамедов был назначен туда же казначеем. Я и моя сестра также ехали вместе. 
Недалеко от Кубы (между Хачмасом и Кубой) на нас напала контрреволюционная 
банда Али Бека Зизикского. Разбив эту банду, советские войска вошли в Кубу.

После установления советской власти (28.IV.20 г.) Багиров вернулся вскоре в 
Азербайджан и занял пост председателя Азербайджанской] ЧК. Казалось, что его 
прямой обязанностью было (тем более при законе экспроприации) обезвредить и 
привлечь к ответственности того же Али Бека Зизикского, который с ним же, Баги­
ровым, вступал в вооруженную борьбу.

Однако этого не случилось. Али Бек Зизикский был взят Багировым под свое 
покровительство, и это довольно дорого обошлось азербайджанскому народу.

Лично я, будучи связан с Шемахин[ским] уезд[ным] политбюро (так назывались 
тогда органы уездного ЧК), информировал его, что Али Бек Зизикский часто при­
езжает в г. Шемаху, где находилась его жена Агаларова, и что устанавливает связи с 
контрреволюционными элементами, и что подготавливает антисоветское выступле­
ние, и что для этой цели он группирует не только мусаватистов, но и «оставшихся 
добровольно» турецких солдат и офицеров (читай разведчиков). Нач[альник] Шема- 
хинского политбюро т. Красный мне, как уполномоченному по информации, передал,
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что эту информацию он передал лично Багирову в присутствии Берия и что Багиров, 
передавая эти документы Берия, сказал, что «я его (т. е. Али Бека Зизикского) знаю, 
он угрозы не представляет!».

Однако поступала все более тревожная информация о том, что вместе с калейбу- 
гуртскими шейхами, кулачеством «турецкие добровольцы», идейным вдохновителем 
коих был какой-то Тринич Ахмет, мусаватисты готовят каракоинлинское восстание. 
Все это шло под флагом пантюркизма. В этом деле сказалось и воздействие Али 
Бека Зизикского.

Пропустив мимо ушей все эти информации, Багиров довел дело до того, что 
каракоинлинское восстание совершилось.

Но, может быть, это случайное (?).
2. Известно, что в 1919 г. турецкие войска заняли Азербайджан, подавив молодую 

советскую власть. Багиров тогда из Кубы уехал, с его слов, в Астрахань. В Кубу вошел 
Шукри Паша. Его нач[альником] штаба был Ахмед Бедин. Многие антисоветские эле­
менты пошли на службу к туркам и мусаватистам. Я и моя сестра были тогда в Кубе. 
На наших глазах поголовно вырезали мирное армянское население (их продавали в 
отместку с аукциона). На наших глазах был повешен заместитель] председателя] 
Кубинского уездревкома Магамед Мехти [так в тексте. — Ред.]. И все это делали 
Ахмед Бедин, Али Бек Зизикский, так называемая «молодежь», в их числе хорошо 
запомнилась фигура Гаджи Ага Шахвердиева (ныне член КПСС — друг Багирова).

Но вот окончательно установилась в Азербайджане советская власть. Багиров стал 
председателем Азербайджанской ЧК. Я и целый ряд коммунистов узнаем Ахмеда Беди- 
на, превратившегося в Ахмеда Тринича, но он уже член ВКГ1( б) и руководящий работник.

Тут же я по линии разведки, а тт. Гулам Мамедов, Булгеис Мамедова и др. по 
партийной линии, даем знать лично Багирову, что Ахмед Тринич и есть тот Ахмед 
Бедин, т. е. нач[альник] штаба турецких войск, вошедших в Кубу, что это и есть тот, 
который вешал Магамеда Мехтия [так в тексте. — Ред.] — большевика, физически 
уничтожал армянское мирное население. Более того, в официальной информации 
было установлено, что этот Ахмед Тринич и есть видный турецкий разведчик, орга­
низатор антисоветских группировок, идеолог пантюркизма, и что именно он связан 
с мусаватистами и т. д.

Однако и это Багиров (председатель] ЧК) пропускает мимо ушей и, бросая пыль 
в глаза, заявляет: «ЦК Азербайджана известно, что Ахмед Тринич был партией послан 
для работы в лагере врага, всем нам все это известно». По моей линии (разведке) 
поступило распоряжение «разработку Ахмеда Тринича прекратить».

Возможно, и это случайно?
3. Однако Ахмед Тринич, получивший развязку, продолжал свое контрреволю­

ционное деяние. Под флагом необходимости организовать высшее педагогическое 
учебное заведение (Азербайджанский] Щедагогический] Щнститут]) «приглаша­
ются из Турции «преподаватели» —  де знатоки науки и азербайджанского языка».

С благословения органов советской разведки Азербайджанской ССР, возглавля­
емых тем же Багировым, в Азербайджан приезжают «специалисты-учителя».

Вскоре вновь я информирую (псевдонимом «Аяз»), что в АПИ прибыли не 
учителя-специалисты, а матерые турецкие разведчики, и что все они связаны с Ах­
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медом Триничем, а тот уже сумел завоевать авторитет и установить прочную связь 
с буржуазными националистами, пробравшимися к власти.

Мне опять дают по зубам — дескать, это не твои объекты, «не мешай».
Однако вскоре наши разведчики (закордонники) дали знать в Москву о наличии 

контрреволюционного гнезда в Баку, именно в АПИ, и только после этого эта свора 
была выслана из СССР.

А для окончательного разоблачения Ахмеда Тринича, он же Бедин, потребова­
лось 17 лет.

Что же, и это случайно?
4. Будучи участником ареста лидера мусаватистской партии Мамед Эмина Расул 

заде и секретаря той же партии Абаскули Кязим заде, я знал, что М. Э. Расул заде по 
телеграмме В. И. Ленина был доставлен в Москву и оставлен на работе в Наркомнаце. 
За короткий период его работы в Москве он отозвал всех эмигрантов-азербайджанцев 
антисоветски настроенных. Среди них было немало агентов немецкой, французской, 
турецкой и т. д. разведок. Все эти элементы были как «специалисты» направлены в 
Азербайджан. Так, в Баку прибыли из Германии Исмаил заде Ибрагим, Атаев Али 
Рза, из Франции Гусеинбеков Зеинем бек, Мустафаев (имя забыл), Салим Алиев и 
т. д. Вскоре они стали моими «объектами». Через них я узнал, что Мамед Эмин Ра­
сул заде не отрешился от своей политической линии. Была установлена его связь с 
уцелевшими мусаватистами Венсал Мустафаевым, Халифа заде и др. Когда Мамед 
Эмин Расул заде и Абаскули Кязим заде надумали на «отдых приехать» в Сухуми, 
была лично мною передана информация о том, что предполагается его побег, вернее 
их побег.

Эта информация также была пропущена мимо ушей, и в результате этот мате­
рый враг советской власти на турецкой канонерке бежал в Турцию, где находится 
и поныне.

Сколько ни убеждали Багирова в том, что все присланные М. Э. Расул заде «спе­
циалисты-эмигранты» ведут контрреволюционную работу, он все пропускал мимо 
ушей, и для их обезвреживания понадобилось от 12 до 16 лет.

Наверное, и это случайно?
5. Вообще, наблюдалось странное содружество Багирова с различными анти­

советскими людьми — «дескать, мне, как чекисту, положено». Однако в 1932 г. за 
такую порочную связь все же его сняли с работы. Его друзьями оказались Мешади 
Али, Исмаилов — крупный помещик, уцелевший благодаря заботе того же Багирова, 
Джамал Мирзоев, «спасший ему жизнь», бандит Казан Папах оглы Магамед (которого 
потом, после решения ЦК, он вынужден был расстрелять) и др.

Поразительно то, что со всякой контрреволюционной сворой он не торопился 
разделаться, различными путями их ограждал, но когда дело касалось честных 
большевиков, он проявлял максимальную активность.

Вспомним хотя бы случай с членом ЦК Компартии Турции, невинно рас­
стрелянным, на основе какой-то «хулиганской» его выходки (скандал в пивной с 
заместителем] председателя] Аз[ербайджанской] ЧК Горобченко —  см. это дело), 
а ведь этот человек вез материалы в Москву, где были данные о сети контрреволю­
ционных организаций в Советском Союзе, в частности, в Азербайджане. Был инсце­
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нирован «скандал», сфабрикован на него «политический материал», и он расстрелян 
ни за что, этот коммунист. Дело утаить не удалось. Отделались «легким ушибом», 
Горобченко получил 10 лет, но вскоре вернулся в Баку.

Как это назвать, тоже случайностью?
6. Может быть и то случайно, что, будучи разоблаченным и снятым с работы в 

Азербайджане в 1932 г., он, Багиров, подался не куда-нибудь, а в Грузию, к Берия, 
который его выручил и приютил, но это была оплата за услугу, оказанную Багировым 
тому же Берия, который своим спасением по «делам» в Баку был обязан Багирову. 
А что это за дело было у Берия в Баку в бытность его заместителем председателя] 
Аз[ербайджанской] ЧК, т. е. того же Багирова?

Будучи связан с мусаватистской, а через нее и с турецкой контрразведкой, Берия 
спровоцировал восстание Военно-морского Каспийского флота. Им было арестовано 
(публично, на парапете, и это умышленно было сделано в такой форме) несколько 
матросов якобы за дебош, и тут же они были «оформлены» и расстреляны (может 
быть, председатель] Азербайджанской] ЧК Багиров и этого не знал), военфлотцы 
потребовали своих товарищей, атмосфера раскалилась до того, что военные корабли 
предъявили ультиматум, после чего намеревались бомбардировать Баку. Сколько 
сил и энергии потребовалось нашей партии для ликвидации этого дела, игравшего 
на руку контрреволюции.

Неужели Багиров не знал, что Берия служил в контрразведке и что этим актом 
он пытался свергнуть советскую власть в Азербайджане?

Ну, хоть бы догадался! А то «вычистил», огородил и выпроводил Берия, мол, 
езжай, брат, не удалось...

И это случайно?
Спрашивается, по чьей инициативе Багиров был направлен в 1934 г. на пост 

председателя] Совнаркома Азерб[айджанской] ССР? Ведь правда же по инициативе 
Берия!

Изменился ли Багиров в своих более чем странных отношениях к различным 
антисоветским элементам после 1934 г.?

Да, тактику изменил, более стал активным. Стал на словах выступать за великий 
русский народ, за дружбу, против мюридизма, пантюркизма, панисламизма и т. д.

Форма была такова, а содержание иное.
7. В 1934 г. через его ближайшего друга, офицера турецкой армии Муса Шам- 

садинского, которого он немедленно по возвращении в Баку в 1934 г. взял к себе 
управделами Совнаркома и вскоре «выдвинул» секретарем Верховного совета 
Азербайджанской] ССР, лично мною была дана информация о буржуазно-нацио­
налистическом деянии ряда руководящих работников (надо иметь в виду, что Муса 
Шамсадинский до этого был нач[альником] инфаго Азербайджанского] ГПУ, т. е. 
мой начальник по работе в сов[етской] разведке).

Группа кельвинских мусаватистов во главе с Джами Эфендиевым по прямой 
установке председателя] Верховного совета Азерб[айджанской] ССР тоже Эфендиева 
Солтан Медумда, Али Мамедова, Мамедханова и троцкиста Али Мамедлинского 
искусственно вызывала недовольство среди населения Исмаилинского района, го­
товилось вооруженное восстание. Азербайджанское] ГПУ, где сидели Сумбатов-
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Топуридзе, вместо того чтобы это дело обезвредить, сообщило руководству, что это 
дело разоблачаю я. Я был вызван, где мне предложили: «займись своим делом и не 
впутывайся в такие дела». Однако мне удалось выступить в печати (пользуясь тем, 
что в редакции] «Бак[инский] рабочий» был свой человек). Когда уже в печати по­
явилась заметка, то вынуждены были всю эту антисоветскую свору изъять, возвратить 
миллионы незаконных обложений и т. д.

Тут Багиров «особо» заинтересовался мною. Началась «холодная война». Об 
этом меня информировал работник 1-го отд[ела] т. Сафар Мамедов.

Пусть и это будет случайно.
7. С 1930 года я непосредственно «разрабатывал» Гейдар Гусейнова, так как были 

сведения от наших в Турции, что он связан со своим дядей, находящимся в Турции 
и возглавляющим антисоветскую организацию, и с другим дядей, находящимся в 
Иране, также ведущим антисоветскую работу. До мельчайших подробностей были 
установлены связи Гейдар Гусейнова с контрразведкой.

Однако Багиров, которого хорошо информировали об этом, упорно отвергал все 
материалы, более того, по его ходатайству ВАК присудил Гейдару Гусейнову ученую 
степень доктора философских наук без защиты диссертации, он выдвинул и доверил 
ему пост вице-президента Академии наук Азербайджанской ССР, ввел в состав ЦК 
партии Азербайджана, дал весь архив партии (ИМЭЛ). Понадобилось 20 лет, для 
того чтобы наконец Багиров «понял» подрывную работу этого же Гейдара Гусейно­
ва. Видя, что дело плохо, он сам выступил (маневр) против него (см. «О характере 
мюридизма» в журнале «Большевик»), а Гейдар Гусейнов «повесился».

Что, все это случайно?
(Отец Гейдара Гусейнова сопровождал из Турции в Ереван Нуру Пашу, и после 

установления военной турецкой диктатуры был организатором физического унич­
тожения армян. Занимал пост вице-губернатора.)

9. Сотни людей официально, тысячи анонимок неофициально, систематическая 
информация органов разведки Азербайджанской ССР давали знать Багирову, что 
нельзя засорять партию явно антисоветскими элементами, нельзя так поощрять этих 
людей, тем более за счет игнорирования честных ученых, преданных нам людей. Но 
этот деспот был неумолим. И вот в партии оказались Мехти бек Сафаралибеков — 
брат расстрелянного в 1937 г. мусаватиста Ширинбека Сафаралибекова, Багатур 
Эйвазов — сын буржуазного националиста Аскер бека Эйвазова, более того, он 
Эйвазова Багатура выдвинул на пост директора мединститута (и поныне сидит). Ему, 
Багирову, представили документ из журнала (пантюркистского) «Февзият», где было 
опубликовано воззвание Мир Касимова Мир Асадуллы из Турции к мусаватской ин­
теллигенции Азербайджана, а он его выдвигает на пост президента Академии наук 
Азербайджана, зная, что и как ученый (хирург) он ничего из себя не представляет, 
вводит не раз его в состав депутатов Верховного Совета СССР.

Все отбывшие наказание контрреволюционные элементы — Исмаил заде, Атае­
вы, Мусабекова (весь род расстрелян), Шахсуаров, Рзабейли и т. д. заняли кафедры 
в Азербайджанском мед[ицинском] институте, и как ни билась парторганизация, но 
разве можно было убедить Багирова, убежденного друга этих людей, в нетерпимости 
этого положения.
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10. На словах он выступал за дружбу, везде и всюду говорил о значении и роли 
великого русского народа, а если даже министр госконтроля т. Али заде Зейнаб в 
свое время посмела сообщить в Москву о мелких безобразиях в республике, то ее 
немедленно он снял, хотел посадить, но ее спас тов. Маленков Г. М.

11. Возможно, и это случайно, что так же, как и Берия, он, Багиров, превратил 
МВД в какой-то надпартийный орган, в послушное орудие исполнения всех его 
грязных дел. (И метод у них был один.) Этот орган лепил «ПН» на всякого по усмот­
рению Багирова («ПН» — политически неблагонадежный). Этот орган он превратил 
в свою рабочую кухню по фабрикации фальшивок, ложных обвинений против всех, 
кто ему не по душе. Приведу примеры.

Госконтроль СССР направил в Азербайджан (по материалам большую группу 
ревизоров во главе с заместителем] министра Госконтроля СССР, кажется, т. Старо­
стиным (в период Мехлиса). Ревизоры набрали достаточно много материалов. Видя 
такое дело, Багиров дает «задание» своему горшечнику — министру внутренних 
дел Емельянову Степану Федоровичу — «поломать это дело». И вот начинаются 
провокационные методы, т. Старостину подсовывают красивых девушек, его поят, 
фотографируют в различных «обстановках», фотографируют и т. д. И когда было 
достаточно «материалов», Багиров связывается не с кем-либо, а с тем же Берия 
(случайно?), «мобилизовывает» Юсупова (Узбекистан) и со всем этим «материалом» 
прибывает в Москву на заседание Политбюро ЦК ВКП(б), где выставляются все эти 
«документы», «долбают» (как он, возвратившись, рассказывал друзьям) Мехлиса и 
Старостина, де «как это можно на материале обиженных строить на нас обвинения, 
да и сами ревизоры-то вот какие».

Или взять историю с Азиз Алиевым (быв[ший] секретарь ЦК Азербайджана, 
секретарь обкома Дагестанской АССР, его знаете и Вы, и тов. Маленков). Видя, что 
он, оставаясь в Москве, на работе выдвигается (а этого Багиров не любил), сразу 
последовал телефонный звонок Берия: мол, пошлите Азиз Алиева в Азербайджан 
заместителем] председателя] Совмина, и что он выдвинут депутатом в Верховный 
Совет СССР от Нахичеванской АССР. Азиз Алиев выезжает, и так как он был (по 
наговорам) «конкурентом», то дается задание МВД — и готов «ПН» — «за скрытие 
своего пребывания (если даже в детстве) в Иране — снять». И этот человек, доктор 
наук, по сей день влачит жалкое существование, он изничтожен.

Точно такими же приемами были уничтожены Али Ашраф Али заде, С. Вези- 
ров, Махмуд Алиев (лично которого знает тов. Молотов). Это был метод и стиль его 
«работы». Это хорошо знает т. Чеплаков Федор (кажется, теперь на Сахалине), это 
знаем все, и даже в органах разведки, кто пришелся не ко двору, его «уничтожали» 
(Сафар Мамедов, да и я сам). Еще бы немного, он изничтожил бы и Самеда Вургуна 
(поэта), но малость времени не хватило.

Будучи деспотически настроенным и не разделяющим свою власть с кем-либо, 
он, естественно, подбирал кадры из числа услужливых и «преданных» лично ему 
людей. Способный, честный, преданный делу нашей партии, принципиальный че­
ловек не находил себе достойного места.

Его окружали «соратники-чекисты» вроде Сумбатова-Топуридзе (с 1920 г. рабо­
тавший с ним в Азербайджанской] ЧК, а потом с Берия в Москве — Кремле, сейчас
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арестован, был заместителем] председателя] Совмина Азербайджанской ССР), 
Нарчимашвили — родственник Берия, Фараджиева Кюбра — одна из многих его 
фавориток — жена Садыха Фараджева — быв[шего] мусаватиста и с легкой руки 
Багирова ставшего членом КПСС, Гасанов Гасан — кулаческое отребье, доведенный 
(невзирая на неоднократные сигналы партактива) им, Багировым, до поста секретаря 
ЦК Азербайджана — ныне работает в отделе науки ЦК Азербайджана, Емелья­
нов С. Ф. — верный пес Багирова, фабриковавший, пользуясь своим служебным 
положением министра внутренних дел Азербайджана, политические «объективки» 
на всех, кому угодно было Багирову, Шахвердиев Гаджи Ага, работавший в турецкой 
контрразведке, Гюльмамедов — соратник Багирова еще по Кубе, буржуазно-на­
ционалистические тенденции коего известны по местнической группировке и т. д.

Точно так же трудно поверить, дорогой Никита Сергеевич, что нынешний 
председатель] Совмина Теймур Кулиев, работавший всю жизнь под идейным руко­
водством Багирова, вместе с ним и в ЧК и после, а также нынешний секретарь ЦК 
Азербайджана Якубов Мир-Теймур — ближайший ученик и воспитанник Багирова, 
неоднократный министр внутренних дел Азербайджана и т. д., долгие годы бывшие 
покорными Багирову люди, слепо следующие всем его указаниям, во всем подражав­
шие ему (даже в одежде, походке, окриках и т. д.), трудно поверить, что эти «наблю­
датели» не были бы заражены порочным методом и стилем работы своего учителя.

Я не останавливаюсь на фактах безнравственного, аморального поведения и бар­
ско-феодального образа жизни этого человека. Не случайно после его освобождения 
в азербайджанском народе говорят, что «таких дел и ширваншахи себе не позволяли». 
Немало красивых азербайджанок он «выдвигал» на руководящую работу, а потом, 
вызывая «по делам службы», использовал как женщин (К. Фараджева, 3. Али заде, 
Ханмамедова, П. Гашим заде и т. д.), но это мелочи, правда, характерные для пере­
рожденцев — проституирующих политиков.

Точно так же не случайно, что он так же, как и Берия, только под давлением 
нашей партии освобождал невинно арестованных и давал согласие на арест тех, ко­
торых нужно было изъять (история с Триничем, Казан Папах оглы Мамедом, Гусейн 
Мусаевым, 3. Али-заде и т. д.).

Таковы некоторые факты, которые говорят о том, что сегодняшнее поведение Ба­
гирова отнюдь не случайное, а имеет определенные социально-политические корни.

Странная притупленность политической бдительности на довольно длительном 
протяжении времени, своеобразный «сентиментализм» с врагами нашей партии, по­
разительное «покровительствование» всякой антисоветской своре и «идиосинкразия» 
к честным, прямолинейным советским людям, деспотизм, политика узурпации прав 
не только б[ес]п[артийных], но и членов партии, жажда неограниченной власти — 
карьеризм, методы политической авантюры при расправе с неугодными его душе 
людьми — не могут быть случайностью, не могут, вернее не могли развиваться, 
если бы Багиров за спиной не имел бы надежной опоры, а таковая опора и была в 
лице Берия.

Все эти качества одинаково свойственны и Берия, и Багирову, они роднят их.
Багиров может подумать, что я, пользуясь благоприятным моментом, свожу с 

ним личные счеты.
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Во-первых, у меня с ним не было и нет личных счетов; во-вторых, я не собираюсь 
выступать (тем более этим письмом) в роли разоблачителя Багирова, ибо он разоб­
лачен Центральным комитетом нашей партии; наконец, между мною и Багировым 
была не личная вражда, а политическая.

Багиров смог использовать формальные данные, связанные с моей долголетней 
работой в органах советской разведки, и выдать их за фактический «компромети­
рующий» меня материал, но купить или понудить меня делать, что он хочет, ему не 
удалось и не удастся.

На политике дезинформации, как бы она ни была «убедительной», далеко не 
уедешь!

В азербайджанском народе есть такая поговорка: «Лягушка всю жизнь скачет, 
но никак не может отдалиться от болота».

Когда-то Багиров говорил Мир-Касимову: «Мне предлагают пост МВД СССР 
(интересно, кто?), но некем меня заменить». Воистину теперь ему место именно в 
МВД, рядом со своим другом Берия.

Дураков теперь нет! Все мы знали, с какой обидой уехал Багиров с XIX съезда 
партии, когда Берия не удалось протащить его в Президиум ЦК (до съезда уже по­
говаривали, что он войдет в Президиум ЦК). Не успел умереть И. В. Сталин, как 
Берия (а не кто-либо иной) «успокоил» своего друга, добившись введения Багирова 
в состав Президиума ЦК. Это имело далеко идущее значение в комплексе гнусных 
целей Берия — Багирова. Никакая «плодородная» (?) практическая работа, как в 
прошлом, так и в настоящем, не может убедить всякого, знающего Багирова, в его 
честности, искренности и правдивости.

Вышеприведенные факты можно было бы увеличить, но и сказанного достаточно, 
чтобы понять формальную принадлежность Багирова к коммунистической партии, 
ибо по существу, мягко выражаясь, это довольно пестрая — антипартийная личность.

Вот о таких пестрых людях еще Салтыков-Щедрин писал:
«Общий признак, по которому можно отличить пестрых людей, состоит в том, 

что они совесть свою до дыр износили. А взамен совести выросло у них во рту по два 
языка и оба лгут, а иногда по очереди, а иногда — это еще постыднее — оба зараз».

Не верьте этому иуде, не верьте! За поруганную честь народа он должен понести 
наказание.

И. К. Эфендиев

7.Х.53 г.
Москва, Писцовая, 16, корп. 2, кв. 69 

Верно:

Пометы:
Доложено 16/XI.53
Архив. 9/XII/53
[п.п] [подпись неразборчива]

РГАСПИ. Ф. 17. Оп. 171. Д. 482. Л. 104-116. Копия. Машинопись.

[п.п.] Костарева
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№2.25

Письмо С. С. Абрамова от 14 октября 1953 г. Г. М. Маленкову

Разослано:
тов. Круглову С. Н.
тов. Руденко Р. А.
6.XI.53 г.

Председателю Совета министров СССР 
товарищу Маленкову Георгию Максимилиановичу

от Абрамова Семена Семеновича, проживающего: 
Рабочий поселок Кунцевского района, ул. Моло­
това, дом № 26, тел. Г-1-82-07

Заявление.

Настоящим довожу до Вашего сведения о том, что примерно за 15-20 дней до 
разоблачения и ареста Берия я встретился в гостинице «Москва» с бывшим работни­
ком Грузконсервтреста неким Маршани Александром Нестеровичем, проживающим 
в Москве по ул. Чехова, дом № 8, кв. 8, который рассказал мне по секрету о том, 
что ему известно о происходящем среди руководителей правительства разладе, 
что в самом ближайшем будущем произойдут большие события на этой почве и 
что главным вдохновителем и организатором является Берия. И  когда я над ним 
посмеялся на это сообщение, он начал меня убеждать и доказывать, что ему «это» 
точно известно и в самое ближайшее время это станет фактом.

После сообщения, которое мне сделал Маршани, я понял, что аналогичное 
сообщение по секрету он мог делать и другим знакомым, и действительно, через 
некоторое время по этому вопросу начали циркулировать разные слухи, которым я 
не придавал значения и не считал их серьезными. Вскоре начали говорить о том, что 
Берия арестован, причем среди людей, которые начали об этом говорить как о факте, 
говорили уже об арестах среди многих работников, называли фамилии Кобулова, 
Деканозова, Артемьева и других.

В этот период директор ресторана «Арагви» организовал у себя в кабинете чуть 
ли не штаб-квартиру, куда приезжали очень многие люди, которым он буквально 
сообщал, как сводку, кто именно арестован еще кроме Берия, и он сообщал эти 
данные с абсолютной точностью; к директору ресторана ежедневно собирались у 
него в кабинете на работе и приходили под видом посетителей в кабинеты ресторана, 
куда он приходил специально их информировать и называл фамилии арестованных 
дополнительно.

В то время когда разоблачение Берия стало фактом, и оно сделалось уже досто­
янием широких масс, некий Валик Леонид Исаакович, работающий заместителем 
директора химического] завода № 36, при встрече со мной заявил о том, что он об 
этом знал задолго до случившегося.
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8 октября с. г. я вновь случайно встретил в парикмахерской гостиницы «Москва» 
Маршани, который вместе с его быв[шим] н[арко]мом Аваковым, ожидавшим полу­
чение номера в гостинице, в разговоре со мной сказал, что есть слухи, что арестован 
Меркулов, а другие говорили, что Меркулов болен, а Маршани, уточняя, сказал, что у  
Меркулова жаба и он лежит в постели, тяжело болея, при этом заметив, что вот 
Мехлис болел и умер после тяжелой болезни, мол, не везет Госконтролю.

В органах МВД работает, по словам Валика, Райхман н[ачальни]ком следствен­
ного отдела министерства, у которого он бывает часто и запросто в доме, поэтому 
якобы он, Валик, может многое знать. И действительно Валик распространяет все­
возможные слухи, он даже зачастую берет на себя смелость заявлять, что и когда 
обсуждают на совещаниях руководители партии и правительства, по каким именно 
вопросам и какие принимают решения.

Считаю необходимым довести до Вашего сведения, что среди ряда работников 
имеют место очень много случаев, когда какое-либо решение еще не опубликовано, 
а оно уже циркулирует. Некоторые задолго до опубликования, а многое так и оста­
ется слухами. В случае если настоящее заявление заслуживает Вашего внимания, 
по Вашему указанию я сумею доложить Вам по существу затронутых вопросов до­
полнительно, а ряд вопросов можно уточнить.

С. Абрамов

14 октября 1953 г.

Пометы:
Ознакомить 
тт. Серова, Лунева 
[п.п.] Круглов 
[п.п.] Серов 
[п.п.] Лунев
Архив, 4/XII.53. [п.п.] [подпись неразборчива]

Абрамов С. С.

Сообщает, что в разговорах с рядом лиц — Маршани А. К., быв[шим] работни­
ком Грузконсервтреста; директором ресторана «Арагви»; заместителем] директора 
химического] завода № 36 Валиком Л. И. — он узнавал об арестах в связи с делом 
Берия, хотя об этом никаких сообщений не было.

Считает необходимым в связи с этим обратить внимание на многочисленные 
факты разглашения работниками еще не опубликованных решений.

РГАСПИ. Ф. 17. Оп. 171. Д. 482. Л. 133-135. Копия. Машинопись.
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№2.26
Письмо А. В. Снегова от ноября 1953 г. Н. С. Хрущ еву

Тов. Хрущеву

[п.п.] А. Микоян 
29.XI.53 г.

Разослать членам 
Президиума ЦК КПСС 
[п.п.] Н. Хрущев
3/XII.53 г. Копия с копии

Уважаемый Анастас Иванович!

Все эти годы адрес ЦК для меня был недоступен. Сейчас, в итоге 16 лет заклю­
чения, я решил обратиться в ЦК с приложенным при сем письмом.

Поскольку в этом письме я ссылаюсь в одной части на Вас, я считаю неудобным 
направлять его помимо Вас.

Анастас Иванович! Прошу Вас не отказать в любезности и передать это письмо 
лично секретарю ЦК Н. С. Хрущеву.

А. Снегов 
№ АМ-2585-С

Верно: [п.п.] Костарева

Разослано: 
т. Маленкову Г. М. 
т. Молотову В. М. 
т. Ворошилову К. Е. 
т. Булганину Н. А. 
т. Кагановичу Л. К. 
т. Микояну А. И. 
т. Сабурову М. 3. 
т. Первухину М. Г.

Копия с копии

Секретарю ЦК КПСС 
Н. С. Хрущеву

от бывшего члена партии с апре­
ля 1917 г. по день ареста Снегова 
Алексея Владимировича.

Сейчас, когда убран проходимец, при котором правдивая информация доходила 
в ЦК с трудом, я считаю своим долгом обратиться к Вам с этим письмом.

Четыре года (несмотря на оправдание судом) я провел в тюрьме «под следстви­
ем» и 12 лет в лагерях — 16 лет (!). Я испытал на себе его вражескую деятельность.

Многое, что мне достоверно известно, честный большевик не может без содро­
гания даже вспоминать.

997



Я считал бы себя переродившимся обывателем, для которого безразличны судь­
бы партии и страны, если бы продолжал молчание (по принципу «как бы чего не 
вышло») и не помог бы Вам до конца разоблачить всю чудовищную многолетнюю 
враждебную деятельность Берия.

I

Берия систематически и сознательно истреблял честных партийных и совет­
ских людей. Я подчеркиваю это обвинение со всей ответственностью за свои слова. 
Самый злейший враг социализма извне и мечтать не мог о нанесении такого вреда 
Советскому Союзу. Фабрикуя множество провокационных дел (им же выдуманных) 
против честных людей из самых различных слоев населения и отраслей хозяйства, 
культуры и науки, он обманывал нагло ЦК, искусственно раздувая до фантастиче­
ских размеров недовольства в стране, набивая тюрьмы и лагеря советскими людьми, 
партийными и беспартийными, многие из которых рождены, любовно и старательно 
выращены революцией и партией и кровно связаны с ними.

Я хочу крикнуть Вам во весь голос: бессовестная ложь и клевета зарвавшихся 
авантюристов, будто в стране победившего социализма так много недовольных, 
а тем более врагов!

Я могу назвать Вам по фамилиям многих людей, оставшихся верными партии и 
советской власти даже после испытаний, пройденных ими, потому что они сумели 
отделить «школку» [так в тексте. — Ред.] Берия и его чудовищную машину от партии 
и советского правительства.

Правда, усилия молодчиков Берия озлобили часть людей и сделали их врагами; это 
больше относится к тем, кто отождествлял аппарат Берия с партией и правительством.

Весь свой, лично преданный ему, аппарат Берия вероломно поставил над партией 
и правительством, попирая элементарные законы и интересы партии и советской 
власти во имя авантюрных планов. В этом духе он воспитывал свой аппарат. А чест­
ные партийные работники, посланные ЦК в аппарат МВД после снятия Ежова, не 
поддавшиеся его «воспитанию», под разными предлогами выживались из аппарата.

Берия чудовищно злоупотреблял фактической бесконтрольностью. Прокуратура 
никакой действенной контрольной роли не играла, поскольку ее работники понимали, 
что они в первую очередь могут стать объектами фабрикуемых дел. Мне приходилось 
наблюдать ряд деятелей прокурорского надзора; они обычно торопливо, формально 
выполняли свои функции, вопросительно поглядывая на двери — выпустят ли их?

А суды часто играли роль пособников в штамповке заранее заготовленных при­
говоров по дутым делам и даже свои судебные заседания порой проводили тут же, 
в кабинетах МВД или тюремных следственных помещениях.

А т[ак] называемое] ОСО, выносившее приговоры заочно, Берия просто пре­
вратил в карманный инструмент для своих авантюр.

Вы ужаснетесь, когда я Вам расскажу, против кого из руководителей партии и 
правительства насильно добивались компрометирующих показаний. Скажу прямо — 
исключения единичны.

Злоупотребляя правом информировать ЦК о положении в стране, Берия подсовы­
вал фальсифицированные дела, запугивал Вас размерами недовольств, возвеличивая
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свои заслуги в спасении советской власти и Вашей личной жизни, руководителей, 
фабрикуя в массовом масштабе выдуманных им самим мнимых террористов.

II

Несколько фактов, характеризующих нравы и мораль бандитской шайки Берия.
1. Через 16 месяцев после моего ареста, когда второй раз суд отверг обвинения 

против меня и вернул дело на переследствие (на большее суд не решался), я обратился 
к одному из руководящих работников НКВД с вопросом: «Зачем вы настаиваете на 
своей ошибке и держите меня, зная, что я ни в чем не виноват». При этом я ссылался 
на высказывание Ленина, что всякая ошибка перерастает в опасность, когда на ней 
настаивают. На все мои доводы я получил ответ: «Вас нельзя выпустить потому, что 
вы прошли по всем нашим отчетам как враг. Выпуская вас, мы уроним авторитет НКВД 
и должны арестовать кого-нибудь из своих работников. НКВД не может ошибаться».

2. После того как в 1939 году меня оправдал 3-й суд, А. И. Микоян, знавший 
меня по прежней многолетней работе, принял меня и сообщил, что он и А. А. Жда­
нов долго не давали санкции на мой арест. Я в свою очередь рассказал ему о ряде 
его работников, арестованных без всякой вины, с которыми я встречался в тюрьме. 
А. И. Микоян сказал мне, что ЦК осудил перегибы Ежова, а Берия должен все рас­
путать. Коснувшись в разговоре факта самоубийства нач[альника] Ленинградского 
управления НКВД Литвина, член П[олит]Б[юро] А. И. Микоян заявил мне: «Хоть 
один честный человек в этой банде нашелся». Через 3 дня после этого разговора я 
был схвачен в коридоре КПК, а в камере я узнал, что лично Берия в недостойной 
форме вымогал у арестованного заведующего] сельхозотделом Ростовского обкома 
показания о Литвине как давнишнем контрреволюционере.

Вот как с первых дней Берия работал «согласованно» с Политбюро ЦК!
3. К концу 3 -го года моего заключения в тюрьме, когда уж 4-й раз суд (Московский 

военный трибунал) из-за недоказанности снова вернул мое дело на переследствие, в 
тот же вечер после суда, 7.V.1940 г., «правая рука» Берия — Кобулов в грубейшей и 
цинично откровенной форме мне заявил, что хотя я и невиновен, но по соображениям 
престижа НКВД я буду ликвидирован. Он мне заявил: «Нет у тебя террора — будет! 
Нет измены Родине — будет!» После чего меня вновь отправили в Лефортовскую 
тюрьму для реализации этой угрозы.

4. Если мне представится возможность с Вами лично поговорить, я Вам рас­
скажу, что сделали с бывшим секретарем Коммунистического райкома г. Москвы, 
арестованным накануне XVIII съезда партии, когда он «осмелился» обратиться к 
Вам, как члену Президиума съезда, с заявлением.

5. До последнего времени все ухищрения аппарата Берия были направлены нато, 
чтобы не допускать до ЦК информации об истинном положении вещей; в адрес ЦК 
заявления не принимались, отказывали в отправке заявлений в адрес XIX съезда. 
Лишь недавно разъясняли, что на имя Председателя Президиума Верховного Совета 
К. Е. Ворошилова будут приниматься заявления только о помиловании (и то один 
раз в год), что означает признание фальшивых обвинений.

6. Во время Отечественной войны многие попавшие в лагеря честные коммунисты 
и беспартийные не хотели отсиживаться в тылу, когда решалась судьба Советского
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Союза, и писали заявления о призыве в армию. Я также отправил такое заявление, 
но эти заявления не доходили по адресу. В то же время охотно брали в армию уголов- 
ников-рецидивистов, многие из которых вскоре возвращались в лагерь «с добычей» 
после грабежа на первой узловой станции.

7. Характерно, что во внутрилагерной жизни Берия опирался на гитлеровских 
выучеников, подлинных матерых врагов и уголовников-рецидивистов, этим вдвойне 
отягощая положение честных советских людей, испытавших на себе нарочитые из­
мывательства матерых врагов.

8. Уверен, что Берия скрывал от ЦК наличие в лагерях большой группы людей 
с устойчивыми партийно-советскими взглядами, чтобы не поставить под сомнение 
сфабрикованные дутые дела.

III

Разве в интересах партии такие факты, когда случайные высказывания рядовых 
советских людей раздувались в контрреволюцию и этих людей отправляли в стан 
врагов?

Приведу ряд фактов:
а) рядовой малограмотный рабочий в трамвае рассказывает о трудностях приоб­

ретения галош, а молодчики Берия раздувают такой невинный разговор в троцкизм 
и отправляют этого рабочего в лагерь на 10 лет;

б) молодая советская учительница готовит школу к октябрьским праздникам и, 
выбирая для украшения зала портреты посвежее, говорит ученице: «Вот этот по­
весьте, а этот отставьте к стене». Такой ничего не значащий факт оформляется как 
террор. Ошеломленная такой фальсификацией учительница сошла с ума и не смогла 
даже подписать жалобы на 10-летний приговор суда.

*  *  *

Я не стану затруждать это письмо отдельными фактами. Если сочтете возмож­
ным меня выслушать, я передам весь конкретный материал с фамилиями, датами, 
содержанием «дел» и проч.

Приведенными фактами я лишь хотел показать, как эти беспринципные отще­
пенцы во имя ложного авторитета аппарата НКВД искусственно множили врагов, 
раздувая свои мнимые заслуги, а фактически стреляли по своим.

Думаю, что арестовывая честных советских людей и этим поражая множество 
советских семейств, молодчики Берия отнюдь не содействовали морально-полити­
ческому единству народа. К тому же этим они создавали себе новое «поле деятель­
ности», обвиняя членов семейств арестованных в недовольстве и разговорах об 
арестах невиновных. Фальшь помножали фальшью.

Естественно, что при такой загрузке аппарата советской разведки фальшивыми 
и дутыми делами против честных людей страдала основная работа по разоблачению 
подлинных врагов и шпионов, нанося двойной вред советской власти.

Аппарат МВД Берия развращал и разлагал фабрикацией дутых дел. Ведь это 
значительно легче, чем разоблачать настоящего врага.

1000



IV

Понятно, что многого уже нельзя исправить, и в этой части мое сообщение имеет 
для Вас преимущественно историческое значение. Но многие коммунисты и честные 
советские специалисты различных областей еще живы и не переродились. Вера в 
партию и преданность идеям Ленина достаточно глубоки, и аппарату Берия не уда­
лось переделать этих людей в соответствии со своими преступными намерениями.

Я рад сообщить Вам и уверен, что Вам приятно будет узнать, что есть еще много 
ценнейшего человеческого материала, который можно смело вернуть к полезной 
созидательной работе в многомиллионном трудовом муравейнике строителей 
коммунизма на пользу партии и назло подлинным врагам внешним и внутренним.

Конечно, требуются тщательная проверка и отбор, но не на основании фаль­
шивых материалов бериевской машины, а используя опыт и наблюдения честных 
коммунистов здесь, внизу, испытавших на себе всю ее тяжесть.

Значительная часть лагерников, глубоко верящих в партию и советскую власть, с 
ликованием встретила решение ЦК о Берии, законно считая, что в результате устра­
нения этого гнилья руководство страны узнает подлинное положение вещей, вернет 
многих в советское общество, что внесет радость во многие семьи, что будет содей­
ствовать еще большему сплочению народа вокруг партии и советского правительства.

Бояться таких решительных мер по реабилитации невиновных нет никакого ос­
нования. Это значительно менее опасно, чем упрямо настаивать на совершенном, и 
менее рискованно, чем выпускать закоренелых уголовников-рецидивистов, которые 
тут же стали терроризировать трудящихся города и деревни.

Разве возвращение к научной работе академика Здродовского П. Ф. (с которым 
я работал в лагерях) или недавняя реабилитация врачей-«отравителей» не подняли 
авторитета нашей партии и перед всем миром продемонстрировали силу советского 
строя, смело разоблачающего авантюристов и столь же решительно исправляющего 
результаты их многолетней вражеской деятельности.

V

Я обращаюсь в ЦК не с личными просьбами, через несколько месяцев заканчи­
вается мой срок и у меня уж нет личного вопроса.

16 лет я провел в заключении, хотя я не совершил никакого преступления. С юных 
лет, еще до Октябрьской революции, я вступил в Ленинскую партию и на протя­
жении больше 20 лет честно и беззаветно боролся за идеи Ленина и политику ЦК. 
Мое отношение к правым и троцкистам проверено в огне борьбы за осуществление 
генеральной линии партии на передовых позициях (Красная гвардия 1918г., гетман­
ское подполье, немецкая военно-полевая тюрьма (1918 г.), фронт против Деникина, 
коллективизация и т. д.). Ни прямо, ни косвенно я никогда не примыкал ни к каким 
антипартийным группировкам, а всегда с ними боролся.

4 года аппарат Берия держал меня «под следствием», чтобы как-нибудь (вопреки 
решениям 5 судов) протащить мне обвинительный приговор по подложным мате­
риалам следствия, это ему удалось только после вероломного нападения гитлеров­
ских банд. Приговор я получил только после шестого «разбора» в течение 3 минут
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13 .VII. 1941 г. Интересно, что за 4 года «следствия» аппарат НКВД менял организацию, 
к которой я будто бы примыкал; следователи цинично «репетировали» со мной перед 
каждым судом: «Ваша организация будет называться «правой», позже «троцкистской», 
а еще позже переделали в правотроцкистскую (видимо, в соответствии с «планами» 
и конъюнктурой). Ведь они прекрасно знали, что я ни в какой не состоял.

Несмотря на все пережитое мною, у меня нет ни тени недовольства партией, 
потому что все свои злоключения я  расцен ивал как враж еский произвол кучки карье­
рист ов, кот оры м чуж ды инт ересы  парт ии и революции.

Все это время я жил глубокой верой в партию, и эта вера уберегла меня от 
перерождения. Я не растворился в окружавшей меня среде и по-прежнему живу 
интересами партии. Только вера  в парт ию  и преданност ь идеям Л енина двигают  
мной сейчас, д а  я  обращ аю сь по эт им вопросам  в ЦК, по поводу кот орых я  ни с кем 
не делился и никуда не обращ ался.

*  *  *

Разумеется, Вы многого не знаете, об этом позаботился Берия. Я прошу только 
выслушать меня. Я сообщу Вам много фактического материала, который поможет 
Вам до конца искоренить плоды деятельности Берия и предупредить возможность 
таких явлений в будущем.

Я хочу хоть этим извлечь пользу для партии из своего личного несчастья.

Мой адрес: Инта, Минлаг МВД, пос. Абезь.

А. Снегов

Верно: [п.п.] Костарева

РГАСПИ. Ф. 17. Оп. 171. Д. 483. Л. 33^11.

№2.27
Информация об откликах трудящихся от 10 июля 1953 г. 

на Постановление Пленума ЦК КПСС о преступных антипартийных 
и антигосударственных действиях Берия

Разослать членам Президиума 
ЦК КПСС.
[п.п.] Н. Хрущев 
11 июля 1953 г.

ИНФОРМАЦИЯ
об откликах трудящихся на Постановление Пленума ЦК КПСС о 

преступных антипартийных и антигосударственных действиях Берия

Из сообщений местных партийных органов, поступивших в ЦК КПСС 10 июля с. г., 
видно, что трудящиеся повсеместно и единодушно одобряют своевременные и
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решительные меры, принятые Президиумом ЦК КПСС и правительством по ликви­
дации авантюристических, враждебных действий Берия. В своих высказываниях на 
митингах, в беседах с агитаторами, при слушании радио и читке газет коммунисты 
и беспартийные выражают гневное возмущение по поводу предательства Берия и 
требуют применить к нему высшую меру наказания. Рабочие, колхозники и интелли­
генция выражают чувство глубокой преданности Центральному комитету партии и 
советскому правительству и обещают еще лучше трудиться на благо нашей Родины.

В связи с сообщением о преступной деятельности Берия трудящиеся задают 
много вопросов. Так, в Литовской, Латвийской, Казахской, Узбекской республиках 
задаются следующие вопросы:

Не связан ли вопрос освобождения врачей и амнистия с деятельностью Берия?
Почему сняты запретные зоны, в частности на Прибалтийском побережье и в 

Калининградской области?
Почему разоблачили только Берия и никого больше, наверное, есть у него по­

собники?
Как будет с решениями Президиума ЦК КПСС по вопросам Литвы и Латвии?
В чем сущность извращений со стороны Берия в вопросах национальной политики?
В чем состояли извращения со стороны Берия колхозного строя?
Прекращен ли отзыв русских работников из национальных республик?
В чем выразилось извращение положения о роли личности в истории?
Причастен ли Берия к событиям в Берлине 17 июня с. г.?
Не дело ли рук Берия смерть И. В. Сталина?
Как будут судить Берия: открытым или закрытым путем?
Что сейчас с бывшим министром МГБ товарищем Игнатьевым?
ЦК Компартий Литвы и Латвии сообщают отдельные факты провокационных и 

враждебных высказываний. Например, Вайтекайтене — домохозяйка, муж которой 
работает преподавателем политехникума (гор. Каунас), сказала в своем кругу: «[Бе­
рия] был близок к американцам. Все последние события, как амнистия и др., связаны 
с Берия. После снятия Берия заварится каша в стране. На Пленуме ЦК КПСС хотели 
сбросить и Кагановича, чтобы не осталось евреев, а Берия еврей».

На Паневежском сахарном заводе рабочий-электрик Пашкевичюс сказал: «Что­
бы тов. Маленкову свободнее было царствовать, то он убрал Берия из ЦК КПСС».

Рабочий-шофер автобазы Министерства по строительству т. Данильченко заявил 
в конторе прораба при разговоре с рабочими, что «я три дня тому назад слушал пере­
дачу «Голос Америки», где сообщают о соболезновании по поводу неудачи Берия, 
о том, что его так быстро разоблачили».

Рабочий артели «Адитайс» т. Шноре (гор. Рига) заявил: «Снятие и арест Берия — 
это большое происшествие в советской стране. Видно одно, что после смерти Сталина 
в верхах произошла неразбериха и что делается — понять трудно».

Отдельные трудящиеся выражают сомнение в правильности обвинения Берия. Спра­
шивают: «Не получится ли как с врачами» и задают вопрос: «Кому же сейчас верить?».

Как видно из сообщений с мест, партийные комитеты в соответствии с постанов­
лением ЦК КПСС от 7 июля с. г. ведут подготовку к проведению пленумов и собраний 
в первичных партийных организациях. С этой целью работники партийных аппара­
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тов знакомятся с постановлением Пленума ЦК КПСС, проводятся инструктивные 
совещания секретарей райкомов, горкомов партии, первичных парторганизаций. 
В Московской, Киевской и Минской областных и городских партийных организа­
циях состоялись объединенные пленумы партийных комитетов с широким участием 
партийного актива.

Заместитель] зав[едующего] сектором информации 
Отдела партийных, профсоюзных и комсомольских
органов ЦК КПСС Н. Анисимов

10.VII. 1953 г.

Верно: [п.п.] Е. Румянцева

Разослано: 
т. Маленкову Г. М. 
т. Молотову В. М. 
т. Ворошилову К. Е. 
т. Булганину Н. А. 
т. Кагановичу Л. М. 
т. Микояну А. И. 
т. Сабурову М. 3. 
т. Первухину М. Г.

Помета:
Архив.
Доложено, [п.п.] Д. Суханов. 11/VII.53 

РГАСПИ. Ф. 17. Оп. 171. Д. 484. Л. 1-3. Копия. Машинопись.

№2.28
Информация о реагировании населения Украины от 11 июля 

1953 г. на решение Пленума ЦК КПСС и Постановление Президиума 
Верховного Совета Союза ССР о преступных действиях Берия

Совершенно секретно

товарищу Маленкову Г. М.

МВД СССР представляет при этом спецсообщение тов. Строкача о реагировании 
различных слоев населения Украины на решение Пленума ЦК КПСС и Постанов­
ление Президиума Верховного Совета Союза ССР о преступных действиях Берия.

Министр внутренних дел СССР [п.п.] С. Круглов

13 июля 1953 г. 
№ 189/К
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Принято по «ВЧ» 
из Киева

Москва, МВД СССР

Совершенно секретно

СПЕЦСООБЩЕНИЕ
О реагировании различных слоев населения Украины 

на решения Пленума ЦК КПСС и сообщение Президиума 
Верховного Совета Союза ССР о преступных действиях Берия

Передача по радио и опубликование в печати информационного сообщения о Пле­
нуме Центрального комитета Коммунистической партии Советского Союза и Поста­
новлении Президиума Верховного Совета СССР об исключении из партии и предании 
суду Берия вызвало острое реагирование во всех слоях населения Украинской ССР.

Трудящиеся городов и сел Украины горячо одобряют решения Пленума ЦК 
КПСС и Постановление Президиума Верховного Совета СССР и выражают полное 
удовлетворение тем, что партия и правительство своевременно разоблачили и ре­
шительными действиями обезвредили подрывную деятельность врага народа Берия 
и его ставленников.

Зафиксированные официальным путем и через агентуру высказывания рабочих, 
колхозников и советской интеллигенции выражают возмущение и ненависть к пере­
рожденцу Берия, пролезшему на руководящие посты для проведения враждебной 
работы, призывают к усилению бдительности и еще большему сплочению вокруг 
ЦК КПСС и Советского правительства.

Рабочий завода № 45 в гор. Виннице Дмитриев Леонид Васильевич, беспартий­
ный, заявил:

«Никто не ожидал, что Берия окажется врагом народа. Если бы его своевременно 
не разоблачили, то он мог бы погубить страну».

Рабочие Ворошиловградского литерного завода — Проценко С. Н., Сотни­
ков Н. Н. и Корник И. К., обсуждая решение Пленума ЦК КПСС о преступной 
деятельности Берия, высказали свое возмущение его преступной деятельностью и 
полностью одобрили решение Пленума о его исключении из партии как врага народа.

Слесарь Львовского лесотехнического института Кучер Дмитрий Иванович сказал:
«После разоблачения врага народа Берия необходимо быстрее искоренить по­

следствия его преступной деятельности и дать врагам по заслугам».
Работница Харьковского тракторного завода Болотина Анна Еремеевна, бес­

партийная, сказала:
«Я до крайности возмущена. Не могу себе представить, чтобы такие люди, как 

Берия, могли находиться в составе нашего Правительства. Вероятно, очень трудно 
нашему дорогому товарищу Маленкову бороться с такими врагами, как Берия».

Механик кирпичного завода в городе Луцке Морев Константин Васильевич в 
беседе с группой рабочих сказал:

«Решение Партии и Правительства об аресте Берия правильное. Это решение 
одобряется всеми рабочими завода».
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Находившийся в этой группе рабочих учетчик завода Коляда Алексей заявил: 
«После смерти товарища Сталина Берия стремился захватить власть в свои руки, 

но это ему не удалось».
Плотник Львовского лесотехнического института Якимов Иван Дмитриевич, 

1904 года рождения, уроженец села Емельна Ивано-Франковского района, узнав о 
разоблачении Берия, сказал:

«Такого врага необходимо осудить к смертной казни».
Грузчик железнодорожного транспорта, житель города Полтавы Кочерга Лука 

Семенович, беспартийный, среди своих знакомых сказал:
«Как бы враг скрытно ни работал, все равно в нашей стране он будет разоблачен. 

Несмотря ни на его положение, ни на занимаемую должность, он будет наказан по 
заслугам».

Бригадир Станиславского деревообделочного комбината Михайлов М. Т. заявил: 
«Если такой человек, как Берия, продает свой народ, это значит, что или он 

носит ненависть к рабочему классу в своей крови, или жаден на деньги и продался 
капиталистам».

Рабочий Черновицкой трикотажной фабрики № 1 Завадский Василий Селивер- 
стович сказал:

«Что заслужил Берия, то пусть и получит. К таким у меня жалости нет». 
Звеньевая огородной бригады колхоза имени Буденного Харьковской области 

Цема Мария Гавриловна сказала:
«Хорошо, что своевременно разоблачили Берия как врага народа, а то он мог 

бы все наше правительство уничтожить, и тогда бы к нам пришли американцы».
Колхозник села Обаров Ровенского района Ровенской области Омельчук Феодо­

сий Кондратьевич в своем выступлении на собрании колхозников заявил:
«Мы проклинаем врага народа Берия, который продался капиталистам. Мы будем 

еще лучше трудиться на благо нашей любимой Родины под руководством ЦК КПСС».
Звеньевая этого же колхоза Самчук Мария Кирилловна, выступая на собрании 

колхозников, сказала:
«Берия — выродок, шпион, продался иностранному капиталу. Мы, колхозники, 

проклинаем его. Мое звено дает обязательство Советскому правительству в этом 
году вырастить сахарной свеклы не менее 700 центнеров с гектара».

Действительный член Академии наук УССР поэт Рыльский М. Ф. сказал: 
«Страшно подумать, что в самом центре нашей Партии и Правительства сидел 

такой злобный враг. Он пробрался на самый ответственный участок. Мне очень 
больно, что сейчас после разоблачения Берия за границей могут думать, что у нас 
в стране разлад, что нет единства, но вскоре мир узнает, что наша власть сильна».

Руководитель Донбасского отделения Союза советских писателей Украины 
писатель Байдебура в беседе о Пленуме ЦК КПСС высказался:

«Это огромное дело, что вовремя сумели разоблачить Берия. Теперь работа пойдет 
по-новому. Можно всем советским людям жить и работать спокойно».

Механик Харьковского государственного университета Коленов Григорий Ле­
онтьевич, член КПСС, заявил:
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«Берия было доверено большое государственное дело — советская разведка, и 
на этом посту он оказался врагом народа. Это позор. За совершенные преступления 
его нужно повесить».

Хорист Луцкой филармонии Кущей Петр Михайлович в беседе с группой писа­
телей гор. Луцка сказал:

«Берия является буржуазным националистом, поэтому он пытался создать в 
Грузии такое положение, чтобы грузины ненавидели русских. Это мы ощущали на 
себе, когда были на гастролях в Грузии».

Медсестра дома младенца в г. Луцке Казапуева Людмила Григорьевна в беседе 
с группой граждан заявила:

«Хорошо, что этого негодяя Берия разоблачили и арестовали. Он проводил 
антисоветскую политику, направленную на разжигание вражды между народами».

Ректор Киевского Государственного университета доктор физико-математических 
наук — профессор Голик А. В. заявил:

«Попытка Берия захватить власть в свои руки ему не удалась. Это говорит о 
том, что крепость и единство нашей Коммунистической партии нерушимы. Сколько 
бы ни старались американские империалисты для внесения разлада внутри нашей 
партии — им это не удастся. Нужно каждому коммунисту вести массово разъясни­
тельную работу среди населения, не скрывать от населения правды и называть вещи 
своими именами».

Главный бухгалтер Волынского облпромсовета Крылучанская Ю. И. в беседе с 
сотрудниками, возмущаясь преступными действиями Берия, заявила:

«Всё, что говорил Берия на похоронах товарища Сталина, неискренне. Это ему 
нужно было для того, чтобы войти в доверие народа».

Машинистка редакции «Рабочая газета» в гор. Киеве Пуговкина Клавдия Пет­
ровна, русская, заявила:

«Какое предательство со стороны Берия. Он хотел столько зла сделать нашей 
стране и народу. Ведь правительство и партия все делают для нас: снижение цен и 
заем всего на двухнедельный заработок, и амнистия (правда, выпускали бандитов, 
но это уж дело Берия), и Постановление Пленума ЦК КПСС об улучшении бытово­
го обслуживания трудящихся. Ведь все о нас заботятся, и только злобный враг мог 
хотеть внести раскол в наше правительство и партию. Это большое счастье, что его 
вовремя разоблачили и обезвредили».

Старший геолог «Укргипроводхлопок», проживающий в гор. Киеве, Русов, бес­
партийный, сказал:

«Надо удивляться твердости нашего Правительства и товарища Маленкова, что 
они сумели вовремя разоблачить Берия и сказать обо всем откровенно во всеуслы­
шание».

Главный врач поликлиники гор. Луцка Коденко Яков Федорович группе сотруд­
ников поликлиники заявил:

«Как хорошо получилось, что своевременно вскрыты преступные деяния Берия 
как изменника Родины, иначе могли быть большие неприятности».

Доцент Львовского ветеринарного зоотехнического института Овсянников Борис 
Александрович, член КПСС, сказал:
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«Берия изворотливый в своих махинациях. Занимая такой ответственный пост — 
руководитель государственной разведки, он пытался нарушить дружбу народов, 
особенно в пограничных республиках, и создать базу для нападения американских 
империалистов на СССР. Это наглядный тип карьериста, сторонников которого, 
видимо, немало есть в нашем государственном аппарате. Сейчас главная задача 
ликвидировать наследие Берия путем активной борьбы всего советского народа 
против карьеристов».

Декан Технологического факультета Одесского института пищевой промышлен­
ности Ильиченко Сергей Григорьевич, член КПСС, заявил:

«Кто бы мог подумать, что Берия оказался подлецом, негодяем. По-видимому, 
он решил, что остались слабые люди и он сможет захватить власть».

Греченко Константин Николаевич, художественный руководитель Харьковской 
хоровой капеллы, беспартийный, сказал:

«В правительство пробрался враг народа Берия, который разоблачен ЦК КПСС. 
Наш советский народ верит Коммунистической партии и советскому правительству 
и стоит за него горой».

Дворник дома в городе Одессе Слободюк Вероника Ильинична среди своих 
знакомых высказалась:

«Вот паразит Берия, засел в правительство и оказался врагом народа, а на тра­
урном митинге так хорошо говорил, что все восхищались».

Главный инспектор Луцкого плодоконсервного завода Крючкова Анна Алексан­
дровна в беседе со своими сослуживцами заявила:

«Правильно сделали, что арестовали Берия, т. к. его действия шли вразрез полити­
ке Советского Союза. Партия сильна тем, что она очищается от всяких отщепенцев».

Сотрудник Черновицкой городской конторы связи Шинкаренко Иван Григорьевич 
в кругу сослуживцев заявил:

«Берия длительное время являлся скрытым врагом, теперь его разоблачили. Он 
разоблачен благодаря бдительности советского народа и, прежде всего, Советского 
правительства».

Главный врач Кутской районной санитарной станции Станиславской области 
Кубранович заявила:

«Разоблачению предателя Берия способствовало то, что он при жизни вождя 
действовал скрытно и осторожно, но после его смерти он рассчитывал на притупле­
ние бдительности и распоясался в своих вражеских делах. Правительство правильно 
поступило, опубликовав все это в печати».

Полковник в отставке, проживающий в городе Виннице, Лысов Николай Ива­
нович заявил:

«Берия — перерожденец, буржуазный националист. Вооруженными силами, на­
ходящимися в системе МВД, он думал захватить власть и стать диктатором, чтобы 
выполнять волю иностранного капитала... Очень хорошо, что своевременно вскрыта 
и разоблачена преступная деятельность Берия. После смерти И. В. Сталина так не­
обходимо единство руководящей силы нашей партии».

Инженер Ремстройконторы Львовского горвоенторга Литвиновский Михаил 
Клавдиевич сказал:
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«Как правильно и с какой прямотой действуют руководители Партии и Пра­
вительства, разоблачая врагов народа, как бы хорошо они ни маскировались. Враг 
народа Берия заслуживает народной кары».

Житель райцентра Толсте Тернопольской области Пилявский В. С. говорил:
«Вероятно, из-за враждебных действий Берия наше правительство не знало о 

готовящихся провокациях в Восточной Германии и Берлине. Раз Берия действовал 
против народа и творил свои черные дела, значит, поздно или рано он должен быть 
разоблачен. Решение принято правильное, ибо врагам не место в правительстве».

Инспектор Шуйского райфинотдела Тернопольской области Федоринец Андрей 
Николаевич, переселенец из Польши, заявил:

«Мы можем только приветствовать, что такой скрытый враг, как Берия, разоб­
лачен именно сейчас. Несвоевременное разоблачение Берия могло бы в будущем 
повлечь за собой большие неприятности для народа».

В отдельных высказываниях трудящиеся выражают недоумение по поводу того, 
как мог Берия, находясь в составе правительства, длительное время маскировать 
свою враждебную деятельность.

Рабочий Станиславского деревообделочного комбината Романюк М. С. сказал:
«Я не могу понять, каким образом старый член партии, прошедший такой боль­

шой путь в ее рядах и пользовавшийся полным доверием, мог в конце оказаться 
предателем и особенно сейчас, в период самого яркого расцвета Советской страны. 
Это можно объяснить только тем, что этому человеку, наверное, всегда были чужды 
интересы простого народа».

Директор Одесского филиала «Укргипроводхлопок» Рашевская 3. К. в разговоре 
с сотрудниками сказала:

«Нам, маленьким людям, все это кажется невероятным. Наше дело на местах 
смотреть в оба, потому что такие люди могут быть и среди нас...»

Завкафедрой Одесского пищевого института Дикие Михаил Яковлевич говорил:
«Кому же тогда верить? Я сегодняшнее сообщение переживаю так, как переживал 

смерть товарища Сталина. Это большой удар для партии».
Парторг географического факультета Черновицкого государственного универ­

ситета Породенко в беседе с сослуживцами сказал:
«Не укладывается в голове мысль о том, что один из старейших соратников 

Сталина — враг народа, но если выступил товарищ Маленков, то я верю ему и под­
держиваю решение Пленума».

Колхозник колхоза «Большевик» села Тахтаулово Полтавского района Полтавской 
области Солодовник Василий Иванович, беспартийный, заявил:

«Непонятно, как могло случиться, что такой большой человек, который про­
должительное время был в составе ЦК Партии и занимал такие высокие посты, 
оказался врагом народа».

Домашняя хозяйка Медведь Татьяна Васильевна, проживающая в городе Чернов­
цы, заявила:

«Как могло произойти, что в нашем правительстве мог оказаться такой враг 
народа, шпион, как Берия. Ведь в случае войны он мог принести большой ущерб 
Советскому государству».
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Наряду с положительными высказываниями имеют место враждебные кле­
ветнические измышления со стороны отдельных лиц, главным образом из числа 
подучетного элемента.

Заведующий кафедрой Киевского инженерно-строительного института, член- 
корреспондент Академии наук УССР, профессор, доктор физико-математических 
наук Соколов Юрий Дмитриевич сказал:

«Извещением о Берия ЦК дискредитировал самого себя, так как никто не поверит, 
что Берия, будучи в течение десятилетий крупным партийным работником, вдруг ока­
зался врагом народа. Для всех ясно, что сейчас в партии происходит борьба за власть».

Инженер Харьковского политехнического института Щедринская Зинаида Ми­
хайловна, член КПСС, сказала:

«Берия всю свою жизнь посвятил делу партии, и я не верю, чтобы он был врагом 
народа».

Начальник отдела капитального строительства Академии архитектуры УССР 
Прожеторко, член КПСС, сказал:

«Я не верю в виновность и враждебные поступки Берия и считаю, что это 
провокация, сфабрикованная иностранными разведками с целью посеять раздор в 
руководстве ЦК и попытаться вызвать национальные волнения в Грузии».

Рабочий Станиславского ресторана Найман по вопросу ареста Берия высказался:
«Создавшееся положение ведет к ослаблению страны, неразберихе и раздору 

в самом правительстве, а все это может вылиться в войну, так как этим могут вос­
пользоваться иностранные государства».

Главный бухгалтер Киевского дома моделей Гершенгорн А. в беседе с работни­
ками этого же дома заявил:

«Никакой Берия не враг. Это была борьба за власть».
Инспектор киевского Облкоммунбанка Бурганский Моисей Яковлевич, еврей, 

член КПСС, говорил:
«Это большая трагедия для нашей страны. Где же были руководители партии и 

государства, работавшие с Берия бок о бок на протяжении десятилетий? Как все это 
неладно. Какие чрезвычайные события на протяжении одного полугодия, а ведь до 
конца года еще далеко. Сейчас может начаться катавасия 1937-1938 гг., а врагам это на 
руку. Они только и ждут нашей розни, чтобы в один прекрасный день напасть на нас».

Житель города Львова, бывший священник греко-католической церкви Годунько 
Иосиф, украинский националист, в беседе со знакомыми со злорадством заявил:

«Это очень хорошо. Пусть дерутся правители. Время работает в нашу пользу».
МВД УССР продолжает работу по сбору информации о реагировании населения 

на решения Пленума ЦК КПСС.
О результатах буду докладывать.

Министр внутренних дел УССР Строкой

№ 1855/с 
11 июля 1953 г.

Верно: [п.п.] Цыганов

РГАСПИ. Ф. 17. Оп. 171. Д. 484. Л. 7-18. Копия. Машинопись.
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№2.29
Информация о реагировании населения г. Москвы от 13 июля 1953 г. 

на решение Пленума ЦК КПСС и Постановление Президиума 
Верховного Совета Союза ССР о преступных действиях Берия.

Совершенно секретно 

товарищу Маленкову Г. М.

Докладываю, что Министерством внутренних дел СССР отмечены многочислен­
ные отклики рабочих, служащих, инженерно-технической, научной интеллигенции 
и других слоев населения гор. Москвы в связи с решением Пленума ЦК Коммуни­
стической партии Советского Союза и Постановлением Президиума Верховного 
Совета СССР о преступных антипартийных и антигосударственных действиях Берия.

Ниже приводятся наиболее характерные высказывания.
Акимов А. А. — слесарь автобусного цеха автозавода имени Сталина, член КПСС:
«Я в партии состою около трех десятков лет. За это время всякой сволочи было 

уничтожено немало. Однако, видимо, уроки для себя извлекли не все. Вот все гово­
рят, что Берия сволочь, гадина. Эти названия, конечно, для него слишком мягки. Для 
него может быть только одно название — ничтожество. И это ничтожество вздумало 
стать «вождем» над народом. Но наша коммунистическая партия, правительство 
всегда стояли на страже интересов народа, разоблачая вражеские вылазки. Берия 
своевременно обезврежен».

Трубкин А. П. — токарь завода электромедицинской аппаратуры:
«Берия, подлый враг народа, пытался подорвать мощь Советского государства. 

Планы буржуазного агента были своевременно разоблачены нашей партией, и они 
полностью потерпели крах. Я, простой рабочий, с удвоенной энергией буду трудиться 
на благо нашей могучей Советской державы. Происки врагов и впредь будут биты».

Ефремов И. Н. — рабочий химического завода имени Сталина Министерства 
химической промышленности:

«Как могло получиться, что этот Берия довольно продолжительное время рабо­
тал вместе с товарищем Сталиным, а после его смерти был первым заместителем 
у товарища Маленкова, занимал такой большой пост, а оказался таким негодяем. 
Это очень хорошо, что в нашем правительстве нашлись люди, которые раскрыли 
его. Я со своей стороны очень рад тому, что не дали ему сделать преступного дела».

Терехов А. И. — слесарь Дорогомиловского химического завода имени Фрунзе, 
член ВЛКСМ:

«Просто не укладывается в голове. Как могло все это произойти. Берия — это 
изверг рода человеческого. Очень хорошо, что наш ЦК вовремя разоблачил подлое 
лицо врага, который мог бы натворить немало бед».

Егорычев Н. С. — механик завода № 45 Министерства оборонной промышлен­
ности:

«Своими действиями Берия нанес много неприятностей народу и нашему 
правительству, и хорошо, что эти действия были вовремя пресечены. Значит, наша
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разведка работает неплохо. По моему мнению, таких людей нужно уничтожать, так 
как они опасны для нашей Родины».

Бутакин — слесарь-стахановец автобусного цеха автозавода имени Сталина, 
член КПСС:

«Надо эту сволочь вроде Берия вырывать с корнем, чтобы не было повадно 
другим. Будем надеяться, что Верховный суд СССР даст по заслугам презренным 
предателям народа».

Лебедев — шофер 1-й ситценабивной фабрики:
«Берия следует немедленно судить, применив к нему самую высшую кару».
Митюшин А. И. — бригадир монтажного участка НИИ-108 Министерства 

электростанций и электропромышленности:
«Никак не ожидал этого от старого большевика Берия. Нет слов, чтобы выразить 

весь свой гнев к этому гнусному предателю. Желаю, чтобы суд приговорил этого 
предателя к расстрелу».

Волков — слесарь завода № 45 Министерства оборонной промышленности:
«Поневоле у нас будет много шпионов, если почти все время у руководства Ми­

нистерства внутренних дел стояли враги народа — Ягода, Ежов, Берия».
Висков А. А. — мастер завода «Моспласткож» Министерства легкой и пищевой 

промышленности, член КПСС:
«Всегда говорилось, что на такие важные посты нужно сажать наших Иванов. 

Сейчас уже много понятнее становится, что наделано в колхозах. Молодцы, кто рас­
крыл это дело. Нам сейчас будет лучше. Большое значение имеет также и пояснение 
о культе личности. Нам не нужны сейчас отдельные личности, нам нужна единая 
духом партия и сплоченный народ. Надо сейчас сильнее работать на поддержку 
партии. Управимся хорошо во всем и без Берия и всех тех, кто с ним».

Тагер И. Л. — профессор, главный рентгенолог 4-го Управления Министерства 
здравоохранения СССР, член КПСС:

«Берия в своем стремлении к единоличной власти мог быть вторым Тито, если 
бы наше правительство вовремя не пресекло этих стремлений. Благодаря попусти­
тельству Берия в Грузии активизировались буржуазно-националистические элементы. 
Берия в своей преступной деятельности тормозил развитие сельского хозяйства, и 
надо ожидать, что после разоблачения Берия правительством будут приняты меры 
к укреплению колхозов и улучшению материального положения колхозников, что 
поведет к улучшению положения всего населения страны».

Лавочкин С. А. — главный конструктор и руководитель завода № 301, кандидат 
в члены КПСС:

«Многое, что делал Берия, было неправильным. Он незаслуженно возвысил 
своего сына, создал около него грандиозную организацию, которая пресмыкалась 
и пела дифирамбы. Он устранил военных, чтобы не выслушивать их мнения по по­
воду изделия и его боевого применения. Впервые такая новая техника принималась 
на вооружение без участия военных. При первых стрельбах по самолетам-мишеням 
было строжайше запрещено говорить о недостаточности боевого заряда. Изделие, 
выпускавшееся под руководством сына Берия, имело очень малый боевой заряд, и 
это изделие всеми средствами протаскивалось в серийное производство».
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Костерин С. И. — ученый секретарь Президиума Академии наук СССР, доктор 
технических наук:

«Берия большой враг. Хорошо, что хоть сейчас его разоблачили. Берия предавал 
всю нашу оборонную промышленность, все он знал, всеми секретами обороны он 
ведал, о всей секретной технике ему докладывали. Берия очень засорил научные 
кадры Академии наук, под держивал всех подозрительных и не внушающих доверия 
евреев».

Елисеев — помощник начальника Главного штаба ВМС, вице-адмирал:
«Берия среди народа был малоизвестной фигурой, поэтому постановление Пле­

нума ЦК не вызовет особых сожалений, а когда узнают, что он замышлял, все будут 
довольны. Все же очень долго он пробыл на такой руководящей должности и не был 
разоблачен. Нам было бы жарко, если бы это совершилось».

Воронов С. М. — доктор технических наук, профессор Московского авиацион­
ного технологического института:

«Я возмущен коварными действиями Берия, который 30 лет пробыл в прави­
тельстве и в партии, работал на руку врагам, оказался агентом международного 
империализма. Эта гнусная деятельность буржуазного перерожденца все же вскрыта 
своевременно Центральным Комитетом во главе с товарищем Маленковым. Этот во­
пиющий факт еще раз доказывает, насколько велика сила коммунистической партии 
и всего советского народа, идущего по пути Маркса — Энгельса — Ленина — Ста­
лина. Надо помнить слова товарища Сталина, что бдительность нужна везде, пока 
мы находимся в капиталистическом окружении, ибо коварный враг будет пытаться 
самым подлым способом мешать мирному строительству».

Воробьев П. Г. — младший научный сотрудник Академии педагогических наук:
«В последних решениях партии чрезвычайно ценно указание на то, что коллектив, 

а не отдельные личности, является творцом всего. Особенно ценно, что и в последнем 
обращении партии, связанном с осуждением Берия, опять подчеркивается эта мысль».

Соболь К. Ф. — инженер по сантехнике проектной конторы метрополитена:
«Советская власть настолько крепка, что способна вскрывать все происки врагов 

и не боится производить чистку руководящего аппарата, если в нем засели враги».
Мамиконян С. В. — инженер, начальник ЦКБ № 1:
«Берия рвался к власти и зарвался вконец. Пусть помнит, подлец, что не те люди 

сейчас».
Булгаков П. В. — старший инженер Главной инспекции по качеству продукции 

Министерства машиностроения, член КПСС:
«Видимо, Берия не извлек исторических уроков, что в социалистическом го­

сударстве оторванный от масс руководитель — пигмей; стоит только пошевелить 
пальцем, как от этого пигмея останется дым».

Корзенко И. В. — начальник сектора контрольно-инспекторского отдела при 
Министре угольной промышленности, член КПСС:

«Наше правительство, возглавляемое товарищем Маленковым, после разобла­
чения Берия может быть спокойно, народ любит свое правительство и всегда будет 
с ним. В делах товарища Маленкова народ чувствует силу, и эту советскую силу 
всегда будут ощущать враги народа. Нашей партии и правительству народ обязан
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тем, что разоблачили злейшего врага человечества, который мог бы пролить много 
людской крови».

Беклемищев Н. П. — начальник цеха типографии фабрики Главкондитер, член 
КПСС:

«Берия вообразил из себя «маленького Наполеона», но он также далек от него, 
как муха от слона.

В постановлении Пленума ЦК КПСС — сила нашего государства. Мы не бо­
имся снимать даже с самых высоких постов людей, которые изменили народу и не 
оправдали его доверия».

Удалов В. Я. — заместитель начальника цеха автозавода имени Сталина, член 
КПСС:

«Берия в своих действиях и методах вражеской работы схож с Троцким. Как 
Троцкий при жизни Ленина вел себя в известных рамках, так и Берия при жизни 
Сталина скрывал себя, подчиняясь силе и авторитету Сталина, а после смерти Ста­
лина он почувствовал себя свободным и открыто повел борьбу за власть, что в свое 
время проделывал и Троцкий».

Линьков Г. М. — Герой Советского Союза, автор книги «В тылу врага»:
«А что Берия думал обо мне, я в тылу у врага на оккупированной земле отстаивал 

советскую власть, неужели в случае попытки совершить переворот он рассчитывал, 
что я и миллионы таких же, как я, советских людей хотя бы один час потерпят его 
иго. Всю землю опалили таким бы огнем, что ступни его расплавились бы».

Пермитин Е. — писатель:
«Партия одержала крупную победу, вырвав опухоль, которая много лет душила 

нас. Из золота надо отлить Маленкову памятник при жизни».
Ардов В. Е. — писатель:
«Все правильно. Президиум ЦК тщательно следит за тем, чтобы никто не сделал 

попытки стать диктатором. Берия собирался это сделать и сгорел на этом. Он уже 
все подготовил для переворота. Но его вовремя разоблачили. Теперь будут судить. 
А направление внешней и внутренней политики нисколько не изменится, так как 
оно проводилось не Берия, а Президиумом».

Покрышкина Е. И. — врач санитарного отдела 4-го Управления Министерства 
здравоохранения СССР, член КПСС:

«На что этот подлый враг народа мог рассчитывать? Его дела были заранее 
обречены на провал. Его никогда бы не поддержали [так в тексте. — Ред.] народ и 
армия. Народ сам бы уничтожил его».

Папанин И. Д. — начальник отдела морских экспедиционных работ Президиума 
Академии наук СССР, дважды Герой Советского Союза:

«Мерзавца, негодяя Берия надо было раньше разоблачить. Берия не давал нам 
хорошо работать по освоению Северного морского пути. Берия карьерист и бабник. 
Очень хорошо, что такого подлого, хитрого и большого врага народа разоблачили. 
Сколько стоит все его предательство советскому народу. Ведь он ведал обороной 
страны, знал все секреты».

Шахматова А. А. — сотрудница Прокуратуры Союза ССР:
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«Какой паразит. Он думал, что дело происходит где-нибудь в Иране или в Вене­
суэле, он забыл что есть партия, есть народ, которые за ним не пойдут».

Молчанов В. А .— экономист Главного управления радиофикации Министерства 
связи СССР, член КПСС:

«Сообщение о разоблачении Берия говорит о силе нашей партии, опирающейся 
на народ. Берия и его сообщники будут раздавлены, как троцкисты, бухаринцы и 
другие враги народа».

Устинова 3. А. — экономист Совета министров РСФСР:
«Берия оказался менее умным, чем о нем думали. Он не понял того, что в СССР 

невозможно совершить авантюру, нельзя повернуть колесо истории к капитализму. 
Он забыл о гибели всех групп и оппозиций, которые были в СССР. Досадно, что 
ему удалось так втереться в доверие к И. В. Сталину и к ЦК КПСС. Безусловно, он 
заслужил 9 граммов свинца в затылок».

Земляной М. И., начальник лаборатории НИИ № 627 Министерства электро­
станций и электропромышленности:

«Разоблачение Берия Президиумом ЦК КПСС было своевременным. Диктатор­
ство Берия было бы обагрено кровью честных людей. Конечно, народ не пошел бы за 
ним, народ привык видеть во главе государства партию с ее правильной политикой. 
Нужно отдать должное нашим руководителям, своевременно разоблачившим Берия».

Горюнов П. Н. — старший офицер Военно-топографического управления Гене­
рального штаба Советской армии, подполковник:

«Правительство Советского Союза крепкое. Оно своевременно могло распознать 
и изолировать такого матерого врага партии и Советского государства, как Берия. 
Советский народ обязан тому, кто помог вскрыть гнусную деятельность предателя и 
врага Берия, и, по моему мнению, этого человека надо наградить высокой наградой».

Столяров В. В. — старший офицер 4-го отдела информации 2-го Управления 
Генерального штаба Советской армии, капитан 1 ранга:

«Партия сильна связью с народом, и никаким врагам не поколебать единства 
народа, объединенного вокруг партии. Партия нашла в себе силы расправиться с 
врагом, даже если он занимал высокий пост».

Талызин В. И. — преподаватель Московской духовной семинарии:
«Берия стоял, кажется, почти на самой высокой правительственной иерархиче­

ской ступени. Что ему нужно было? — крепить единство партии и народа, помогать 
строить новую жизнь. А он стал действовать как самый подлый враг народа. Если бы 
не сорвали с него вовремя маску, он ввел бы, пользуясь своим положением, многих 
в заблуждение и, несомненно, с такой враждебной настроенностью довел бы дело 
до катастрофы, ведь он, надо думать, не один.

Маленков всех его «последователей» выведет на свежую воду. Народу нужна 
мирная спокойная жизнь, и поэтому народ выражает чувство гнева к нарушителям 
единства всего нашего советского народа, к государственному преступнику Берия».

Смирнов-Сокольский Н. П. — заслуженный артист РСФСР:
«Берия в тюрьме. Кто следующий? Я убежден, что будут следующие. Как ни 

сильна машина, а развал начался. Берия — почин, кто с ним — еще неизвестно. Это 
все оттого, что у нас огосударствили не только всякие отрасли, но даже дыхание,
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болезни, сны людей. В этих условиях любая сволочь как хочет — так и ворочит. Скан­
дал большой и гнусный. Теперь будем ждать и наблюдать, что дальше, чей черед».

Набатов И. — артист эстрады, лауреат Сталинской премии, заслуженный артист 
УССР:

«Для нас совершенно безразлично, кто будет держать палку. От смены руковод­
ства режим у нас не меняется. Он был и есть, по существу, полицейский.

Я не верю ни в какие идейные мотивы в поступках не только Берия, но и других. 
Это откровенная борьба за власть.

Между прочим, Берия оказался бездарным подражателем Сталина. По-моему, 
дележка власти, если только Берия этого хотел, только началась.

Так или иначе, крах этой структуры рано или поздно неизбежен. Любые перево­
роты внутри ничего для народа не изменят — система останется той же. Настоящий 
крах системы может придти с Запада».

Министр внутренних дел СССР [п.п.] С. Круглов

13 июля 1953 г.
№ 190/К

Подлежит возврату 
в Канцелярию Президиума ЦК КПСС

РГАСПИ. Ф. 17. Оп. 171. Д. 484. Л. 19-28. Подлинник. Машинопись.

№2.30
Информация об итогах обсуждения в парторганизациях МВД СССР 

24 июля 1953 г. постановления Пленума ЦК КПСС «О преступных 
антипартийных и антигосударственных действиях Берия»

Особая папка 
Совершенно секретно

Секретарю ЦК КПСС 
товарищу Хрущеву Н. С.

ИНФОРМАЦИЯ
об итогах обсуждения в парторганизациях МВД СССР 

постановления Пленума ЦК КПСС«0 преступных антипартийных 
и антигосударственных действиях Берия»

11 июля 1953 года в обстановке единодушия и сплоченности вокруг ЦК КПСС 
и Советского правительства прошло собрание партийного актива министерства, 
посвященное обсуждению Постановления Пленума ЦК КПСС «О преступных анти­
партийных и антигосударственных действиях Берия».
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На собрании партийного актива присутствовало 1500 коммунистов. С докладом 
выступил министр внутренних дел Союза ССР т. Круглов С. Н. Собрание проходило 
при высокой активности коммунистов. Из 40 человек, записавшихся в прениях по 
докладу, выступило 19 человек. На активе выступил секретарь ЦК КПСС и замести­
тель министра внутренних дел Союза ССР т. Шаталин Н. Н.

Докладчик и выступавшие в прениях коммунисты отметили, что постановление 
Пленума ЦК КПСС имеет огромное значение в жизни партии и всего советского 
народа.

Клеймя позором коварные действия агента международного империализма Бе­
рия, участники собрания партийного актива с величайшим единодушием бурными 
аплодисментами встретили принятые Президиумом Центрального комитета меры, 
обезвредившие преступные происки гнусного изменника и предателя Родины Берия.

Многие выступавшие на активе коммунисты отметили, что преступные действия 
Берия нанесли большой вред оперативно-служебной и партийно-политической ра­
боте в МВД СССР.

В принятом решении собрание партийного актива МВД единодушно одобрило 
постановление Пленума ЦК КПСС и заверило Центральный Комитет партии, что 
чекисты Министерства внутренних дел СССР еще теснее сплотятся вокруг ЦК КПСС, 
выше поднимут революционную бдительность и боеспособность своих рядов, всегда 
будут надежной и твердой опорой Центрального Комитета КПСС, до конца верными 
учению марксизма-ленинизма и отдадут все свои силы великому делу строительства 
коммунизма в нашей стране.

С 13 по 18 июля с. г. по итогам Пленума ЦК КПСС проведены партийные со­
брания во всех партийных организациях главных управлений, управлений и отделов 
МВД СССР. На собраниях выступило 1646 членов и кандидатов в члены КПСС.

В выступлениях и принятых резолюциях коммунисты с гневом и возмущением 
клеймили преступные антипартийные и антигосударственные действия злейшего 
врага партии и народа, агента международного империализма Берия и с полным 
единодушием одобряли своевременные и решительные меры, принятые Президиумом 
ЦК КПСС для ликвидации преступных действий Берия.

Вместе с тем на партийных собраниях в обстановке развернутой критики и само­
критики коммунисты вскрывали недостатки в деятельности чекистских аппаратов, 
смело выявляли факты нарушений партийного принципа подбора кадров и подвергли 
критике конкретных виновников этих недостатков.

Серьезные недостатки были вскрыты и в постановке партийно-организационной 
и партийно-политической работы в парторганизациях министерства.

На партийном собрании 3-го Главного управления выступавшие в прениях 
товарищи отмечали, что преступные антигосударственные действия Берия в МВД 
нанесли большой вред разведывательной работе управления. Заграничная разведка 
МВД оказалась в значительной степени дезорганизованной, особенно большой вред 
нанесен разведывательной работе по нелегальной линии в связи с упразднением 
специального подразделения, занимавшегося этой деятельностью.

По вредительскому указанию Берия одновременно все резиденты МВД и значи­
тельное количество оперработников были вызваны из-за границы, вследствие чего
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резидентуры МВД за границей оказались оголенными, оставлены без руководства. 
Сокращение аппарата управления и заграничных резидентур проводилось вреди- 
тельски. Из разведывательного аппарата было уволено большое количество людей, 
направленных партийными органами.

Острой критике подверглись руководители 2-го Главного управления т. Коротков, 
Савченко, Федосеев, Тишков. Коммунисты т. Зубков, Афанасьев, Коротин, Арсентьев, 
Маевский и другие говорили о их бездушном отношении к людям, грубости, волоките 
и бюрократизме в решении оперативных вопросов. Особенно отмечалась трусость 
и нерешительность т. Федосеева, его подхалимские и карьеристские наклонности. 
Заместитель начальника управления т. Савченко неправильно подходил к подбору 
и расстановке кадров, окружал себя подхалимами и угодниками. Так, он в течение 
многих лет возит за собой начальника секретариата Губаренко, устраивавшего личные 
дела Савченко и по-хамски относящегося к сотрудникам.

Выступивший в прениях коммунист т. Отрощенко, как и другие, резко критиковал 
бывшего начальника управления т. Рясного, который рьяно, беспрекословно проводил 
в жизнь преступные указания Берия, безропотно смотрел ему в рот.

Собрание отметило крупные недостатки в партийной работе управления. В парт­
коме не была развернута должная критика и самокритика, отсутствовала коллегиаль­
ность в работе. В вопросах подбора и расстановки кадров партком занимал позицию 
невмешательства. Слабо проводилась среди чекистов воспитательная работа.

Немало приводилось примеров вражеской деятельности Берия и на партийном 
собрании 1-го Главного управления.

Коммунист т. Шевелев в своем выступлении привел пример об отношении Берия 
к югославскому посольству в Москве. Несмотря на ряд антисоветских, злопыха­
тельских речей Тито уже после опубликования решения советского правительства 
о назначении нового посла СССР в Белград и крайне вражеское поведение личного 
состава югославского посольства в Москве, Берия дал указание резко ослабить режим 
в отношении югославов.

Неоднократные реорганизации и перестановки оперработников с места на место, 
проводившиеся по указанию Берия, болезненно сказались на работе и создавали 
неуверенность у работников управления,

Т. Шевелев поставил вопрос — остается ли в силе приказ МГБ СССР № 0015? 
Он считает, что в этом приказе принижена роль среднего и низшего оперсостава и 
его ответственность за работу, так как оперуполномоченные согласно приказу ли­
шены права проводить вербовки агентуры. В этом деле он просил внести ясность 
и исправить положение. Он также считает ненормальным и то положение, когда 
литерные службы в настоящее время оторваны от управления и проведение литер­
ного мероприятия в связи с этим крайне осложняется, в интересах дела предлагает 
подчинить контрразведывательному аппарату литерные службы.

Многие коммунисты на собрании указывали, что за последние два года аппарат 
1-го Главного управления бесконечно перестраивается. При каждой реорганизации 
и перестройке агентура передавалась от одного работника к другому, в результате 
чего за короткое время некоторые агенты побывали у 5-7 оперработников, что вредно 
сказывается на качестве агентурной работы.
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Серьезно ослабило работу контрразведывательного управления и то обстоя­
тельство, что, начиная с 1951 года, часто менялись начальники управления. Так, за 
это время начальниками управления успели побывать: Шубняков, Цанава, Рясной, 
Федотов. При этом каждый новый начальник охаивал все, что делалось ранее, под тем 
или иным предлогом считал необходимым произвести перестановку руководящего 
состава управления и дать свои собственные «новые» указания по работе. Не вызы­
валась никакой необходимостью реорганизация аппарата 1-го Главного управления, 
проведенная т. Федотовым и Кобуловым по указанию Берия. Кобулов и т. Федотов 
перетрясли все кадры и перестроили все управление, не учитывая того, что аппарат 
контрразведки только что накануне был перестроен и реорганизован по указанию 
ЦК и Совета министров в Главное разведывательное управление.

На собрании отмечалось, что серьезно сказалось на ослаблении работы кон­
трразведывательного управления наличие порочного стиля: работы его руководителя 
т. Федотова, который является слабым организатором, по характеру беспринципным, 
нерешительным человеком. Т. Федотов был послушным орудием в руках Берия и 
Кобулова, в управлении создавал обстановку нервозности и истерии, связанными 
с постоянным страхом перед Кобуловым и Берия. В качестве примера приводился 
случай с задержанием посетителя одного из посольств. Берия и Кобулов с помощью 
Федотова из опасения, как бы не стало известно об этом факте советскому прави­
тельству, приняли все меры к тому, чтобы скрыть факт посещения этим лицом по­
сольства. Под видом конспирации даже начальнику отдела было запрещено говорить 
об этом деле.

Т. Федотов слабо вникает в работу управления, редко беседует с оперативными 
работниками, не принимает агентуру.

Первый и другие отделы Главного управления были совершенно устранены от 
использования материалов литерной техники. В результате этого серьезные мате­
риалы, полученные 2-м Спецотделом, мариновались в сейфах Кобулова и Карасева.

Выполняя вредительские установки Берия и Кобулова, т. Федотов способствовал 
ослаблению руководства периферийными органами. Было запрещено направление 
работников центрального аппарата на места для оказания помощи по отдельным 
делам. Коммунисты т. Одляницкий, Носов, Полукаров, Рублев в своих выступлениях 
отмечали, что следственные дела, которые велись в управлении на группу врачей, в 
частности на Вовси и Когана, прекращены незаконно.

Созданная по указанию Берия комиссия в составе т. Козлова, Ливанова и Захарова 
вела себя неправильно, она не приняла во внимание ни доказательства техники, ни 
данные о террористических высказываниях этих врагов, игнорировала заключение 
экспертной комиссии, вызовы арестованных не документировались. Члены комиссии 
устраивали незаконные очные ставки с арестованными, когда те не хотели отказы­
ваться от показаний. Такая очная ставка была устроена супругам Вовси. Т. Захаров 
пошел на прямой сговор с арестованной женой Вовси, давал ей прямые указания 
писать клевету, обливать грязью следственные органы.

Ряд выступавших товарищей считает, что вражеская деятельность врачей Вовси и 
Когана доказана, и вносит предложение— просить руководство министерства пере­
смотреть в отношении них ранее принятые решения об их освобождении. В связи с
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этим вносилось также предложение просить ЦК КПСС отстранить от руководства 
Лечсанупра Кремля врачей, освобожденных из-под ареста.

Выступавшие товарищи просили также ознакомить их с Постановлением ЦК 
КПСС от 4 декабря 1952 года о работе органов б[ывшего] МГБ.

Начальник Следственного отдела т. Рублев внес предложение о ликвидации 
Особого совещания, считая, что этот орган вольно или невольно дает возможность 
протаскивать неполноценные дела и нарушать советскую законность.

Член партии т. Сысоев в своем выступлении привел факты неправильных дейст­
вий бывшего начальника управления т. Рясного. Он сообщил, что в 1938-1941 гг. 
резидентурой бывшего МГБ СССР в Лондоне были добыты и сфотографированы 
документальные материалы английской разведки, из которых видно, что англичанам 
удалось получить информацию о некоторых заседаниях Политбюро и пленумов 
ЦК. В одном из документов указывалось, что агент англичан имеет хорошие воз­
можности для получения информации от ближайшего окружения одного из членов 
Политбюро. В другом документе отмечалось, что агент англичан хорошо устроился, 
чтобы освещать разговоры, происходящие в Политбюро. Не исключено, что до по­
следнего времени английская разведка получает аналогичную информацию, так как 
в 1941 году связь с агентурой, через которую нашей резидентуре удавалось добывать 
эти данные, была потеряна.

Несмотря на важность, с государственной точки зрения, розыска английской 
агентуры, этот розыск начат лишь в 1946 году и был поручен Райхману. ЦК пар­
тии по существу добытых материалов проинформирован лишь в январе 1953 года 
т. Игнатьевым. Необходимость объективной проверки информации, упоминаемой 
в сообщениях англичан о заседаниях Политбюро, была очевидна, но эта проверка 
через Секретариат ЦК КПСС не была организована. Несмотря на заявление по 
этому вопросу в ЦК партии т. Сысоева в январе 1950 года и указание из ЦК т. Иг­
натьеву о необходимости проверки этих материалов по существу, проверка по вине 
руководства 1-го Главного управления и министерства до сих пор не проведена. 
В январе 1953 года по этому делу было арестовано 5 человек. На следствии было 
установлено, что объекты разработки были заранее предупреждены о существе 
имевшихся на них материалов в агентурном деле, один из объектов разработки 
имел близкое общение с бывшим начальником Главного управления охраны МГБ 
СССР Власик (в настоящее время арестован). Об этом хорошо было известно 
т. Рясному, но последний по непонятным причинам счел возможным ознакомить 
с содержанием этих материалов Власик. После ознакомления с материалами Вла­
сик вызвал к себе объекта разработки в кабинет и рассказал ему об имеющихся 
на него материалах. После чего посадил его в машину и увез к себе на дачу, где 
не раз до этого устраивали попойки. На следующий день этот объект разработки 
предупредил остальных связанных с ним лиц о имеющихся на них в МВД СССР 
материалах.

На партийном собрании 3-го Управления отмечалось, что вражеские действия 
Берия и его сообщника Гоглидзе нанесли серьезный вред военной контрразведке, 
отдельные участки оказались оголенными. Пом[ощник] начальника 3-го Управле­
ния т. Выжлецов внес предложение как можно быстрее пересмотреть структуру
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3-го Управления, по его мнению вместо трех отделов, ранее обслуживавших соответ­
ствующие военные министерства, в Управлении целесообразно создать один отдел.

Коммунисты тт. Кукушкин и Выжлецов указывали, что Гоглидзе старался прово­
дить работу 3-го Управления в отрыве от Министерства обороны и Главного политу­
правления Советской армии, давал указания через агентуру собирать информацию о 
политработе в частях, о работе Генерального штаба. Гоглидзе нарушал большевист­
ский принцип подбора и расстановки кадров. Выступавшие отмечали, что на ряде 
ответственных участков продолжают оставаться люди, не соответствующие своему 
назначению. Так, бывший начальник Особого отдела Западно-Сибирского военного 
округа т. Мельников, развалив работу в этом округе, был переведен заместителем 
начальника Особого отдела Приволжского военного округа; бывший начальник 
Особого отдела Московского района ПВО Киреев также после развала работы был 
переведен на работу в одну из армий Военно-воздушных сил в качестве начальника 
Особого отдела.

На партийном собрании в 4-м Управлении резкой критике подверглись руково­
дители управления тт. Сазыкин, Родионов, Утехин за то, что они, игнорируя требо­
вание Устава партии о подборе и расстановке кадров по политическим и деловым 
качествам, без участия и влияния партийной организации, подбирали и расставляли 
кадры по признакам личной преданности и приятельских отношений. В результате в 
ряде отделов на руководящих должностях оказались лица, в прошлом отчисленные 
из центрального аппарата как не оправдавшие высокого доверия партии на пору­
ченных им участках работы или по другим причинам. Например, помощником] 
начальника отдела назначен исключенный из партии Свердлов, освобожденный 
из тюрьмы, обвинявшийся в проведении националистической работы, в прошлом 
участник молодежной троцкистской организации, морально разложившийся чело­
век. Помощником начальника управления назначен т. Жуков, ранее отчисленный из 
центрального аппарата как не оправдавший доверия ЦК КПСС. Начальником одного 
из отделов назначен приятель т. Сазыкина — Литкинс, который, как отмечали ком­
мунисты, с приходом в управление обманным путем взял для просмотра в другом 
отделе дело-формуляр, по которому разрабатывается его близкий знакомый. В этом 
же деле имелись показания арестованных, бывших сотрудников МГБ, в которых 
Литкинс назывался как их близкая связь. Начальником отделения назначен Рузин, 
ранее снятый Алтайским крайкомом партии с должности начальника управления 
за грубое отношение к людям, использование служебного положения в корыстных 
целях и привлеченный за это к строгой партийной ответственности Центральным 
комитетом партии. Также по приятельским отношениям были взяты в 4-е Управле­
ние ранее отчисленные из центрального аппарата тт. Бендерский, Бринд, Лейбкинд 
и близкий т. Сазыкину человек т. Подобед. В то же время тт. Сазыкин, Родионов и 
Утехин без всяких оснований изгнали из управления честных, преданных партии 
коммунистов тт. Богомолова и Степанова, направленных Центральным комитетом 
партии на работу в органы.

Ряд коммунистов в своих выступлениях указал, что тт. Сазыкин, Жуков и Мате- 
восов допускали политические ошибки в своей практической работе. В частности, 
указывалось, что т. Сазыкин и Жуков не сигнализировали Центральному комитету
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о том, что Берия была подписана и направлена на Украину директива, в которой 
местные органы Украины ориентировались на контроль за партийно-советскими 
органами. Т. Матевосов, ссылаясь на руководство управления, давал указания своим 
подчиненным не направлять указания в Грузию по организации чекистской работы 
по выявлению и разработке грузинских националистов, заявляя, что Грузией будет 
заниматься сам Берия.

По указанию т. Сазыкина сданы в архив дела оперативного учета на бывших 
работников органов, в которых имелись серьезные компрометирующие материалы 
о принадлежности их к троцкистам, и подозреваемых в шпионской деятельности.

На партийном собрании в 5-м Управлении отмечалось, что структура Эконо­
мического управления до конца не продумана. Руководители управления отвлекали 
оперативный состав от агентурно-оперативной работы сбором всякого рода эконо­
мической информации о недостатках в работе промышленности, о фактах анти­
государственной практики и т. п. Полученная обширная информация, на которую 
было затрачено много сил оперативного состава и агентуры, фактически реальной 
пользы не принесла.

Агентурно-оперативная работа в области сельского хозяйства, как в центре, так и 
на местах, официально была прекращена. В свете происшедших событий становится 
ясно, что это был очередной враждебный замысел Берия, в конечном счете также 
способствовавший подрыву колхозного строя.

На собрании отмечалось, что чекистская работа по линии 1-го отдела (объекты 
особой государственной важности) значительно ослабла. Этому, прежде всего, спо­
собствовала дезорганизующая работа, которую удалось осуществить врагу народа 
Берия. Он сократил отдел на 54 % и доходил в своей наглости до того, что требовал 
оставить в нем лишь 15 человек из 147.

В деле строительства специальных объектов Берия создал обстановку полнейшей 
бесконтрольности в расходовании государственных средств. В результате многие 
миллионы народных денег тратились непроизводительно. Только его вражеской 
работой можно объяснить такое положение, когда к контролю за деятельностью этих 
предприятий не допускались ни партийные, ни советские контролирующие органы 
под предлогом так называемой секретности.

Выступавшие тт. Попов, Шишкин, Шарков указывали, что вредительская под­
рывная деятельность Берия и его приспешников нанесла большой вред и следствен­
ной работе.

Разглагольствуя о соблюдении законности, Берия, Кобулов на деле сами гру­
бейшим образом попирали и нарушали революционную законность и указания ЦК 
КПСС в проведении чекистского следствия и своими действиями пытались насаждать 
в следственных аппаратах порочную, вредную практику.

С первых же дней своей деятельности Берия и Кобулов ввели систему вызовов 
арестованных без фиксирования показаний. Эти совершенно неправильные дей­
ствия быстро заразили и руководителей 5-го Управления Горлинского, Трофимова. 
Особенно в этом неблаговидно выглядит заместитель начальника управления Тро­
фимов, который при рассмотрении дел, в частности на еврейских националистов, 
пытался их вражеские действия оправдать какой-то общей обстановкой, якобы
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созданной в стране. Неосновательно Трофимовым было дано письменное указание 
о прекращении следственного дела на «Т» с огульным охаиванием проделанной 
работы по этому делу.

Многие выступавшие товарищи — Шарков, Шишкин, Дубае, Попов, Ромашко и 
другие — указывали, что Трофимов — политически малограмотный человек, отстал 
от чекистской работы. Приводился пример, когда Трофимов, встав на неправильный 
путь смазывания дела «Т», в присутствии ряда товарищей восхвалял Троцкого, на­
зывая его великим «оратором», «организатором» и т. п. Т. Ромашко привел пример, 
когда Трофимов, будучи на явке с агентом, заявил ему, что в СССР якобы существует 
режим притеснения евреев.

Выступавшие на собрании т. Попов и другие прямо заявили, что Горлинский, в 
свое время снятый с должности начальника Ленинградского УМГБ, притащен Бе­
рия в аппарат как человек нужный и преданный ему. На собрании был высказан ряд 
критических замечаний на предложение т. Рясного по поводу упразднения аппаратов 
СПУ и ЭКУ в системе МВД СССР. Многие товарищи считают, что это предложение 
т. Рясного, высказанное им на собрании партактива МВД СССР, является непроду­
манным и в корне неправильным.

На партийном собрании в 6-м Управлении отмечалось, что руководители управ­
ления тт. Лорент, Киреев и начальник отдела кадров т. Филонов, слепо выполняя 
указания Берия, бывшего руководства Управления кадров, неправильно расставляли 
руководящие кадры на периферии, допускали серьезные ошибки и при комплекто­
вании центрального аппарата управления. Ряд хороших работников, направленных 
ЦК КПСС на работу в МВД, необоснованно был удален из центрального аппарата. 
Так поступили с бывшим заместителем] начальника управления т. Мажара, на­
чальниками отделов Агафоновым, Егоровым и другими работниками. При рас­
становке кадров руководители управления Лорент, Киреев и начальники отделов 
Филонов, Кузнецов, Поздняков, зам[еститель] начальника отдела кадров Захаров 
не советовались с парткомом и партийными организациями, подбирали кадры по 
признакам знакомства. Так, на должность начальников дорожных отделов милиции 
Московского узла были назначены ранее скомпрометировавшие себя тт. Максимов, 
Погосов, Николаев и другие. Зам[естителем] начальника дорожного отдела милиции 
по политчасти Рижского вокзала назначен т. Панов, не имеющий опыта политработы, 
с серьезным партийным взысканием.

Коммунист т. Михайлов в своем выступлении отметил, что начальник отдела 
кадров т. Филонов перетащил из Ярославля, где он ранее работал начальником 
управления, своего друга Королева и зачислил его начальником отделения во 2-м от­
деле. Занимавшего до Королева эту должность т. Ефремова без оснований понизили 
и сделали заместителем Королева.

Член КПСС т. Копылов отмечал, что заместитель] начальника управления Киреев 
при подборе кадров руководствовался также принципом знакомства. В центральный 
аппарат и на Московский узел был назначен ряд работников — Жуйков, Бредихин и 
другие, которых знал Киреев по совместной работе в Ростове-на-Дону.

Многие выступавшие коммунисты подвергали критике структуру Управления 
транспортной милиции 6-го Управления и предлагали немедленно ее пересмотреть.
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Отсутствие следственных, кадровых аппаратов, разведки, учета как в Управлении 
транспортной милиции, так и на местах препятствует нормальной работе транс­
портной милиции.

7-е Управление министерства и 7-е отделы областных управлений не выполняют 
вовремя задания транспортной милиции, считают их второстепенными. Выступавшие 
коммунисты предлагали также пересмотреть существующую систему заработной 
платы в органах транспортной милиции, восстановить институт заместителей на­
чальников милиции по политчасти, ликвидированный при реорганизации транс­
портной милиции.

Отмечалось также, что партком управления и партийные организации ослабили 
организационно-партийную работу. В течение 4-х месяцев не было общих партийных 
собраний управления. Партком и его секретарь т. Сидоров не проявили настойчи­
вости при решении кадровых и служебных вопросов, мало уделялось внимания 
парторганизации Управления транспортной милиции.

На собрании поднимался вопрос о предоставлении сотрудникам одного сво­
бодного вечера для повышения их идейно-политического и общеобразовательного 
уровня, а также вопрос о неправильном решении руководства министерства о снятии 
радиотрансляционных точек в кабинетах рядовых оперативных работников.

В обстановке развернутой критики и самокритики прошло партийное собрание 
в Следственной части по особо важным делам. Как указывалось на собрании, Берия 
назначил на руководящую работу в Следственную часть Влодзимирского, Иванова, 
Осетрова и Мешика, которые начали свою деятельность с рассмотрения следственных 
и архивно-следственных дел, в которых находился компрометирующий их самих и 
братьев Кобуловых материал. Одновременно они вызывали арестованных, с которыми 
ранее поддерживали близкие связи, и давали им понять, что им следует отказаться 
от показаний, а также отбирали клеветнические заявления на следователей, ведших 
их дела (так было с Райхманом, Иткиным, Шейниным и Либенсоном). После этого 
без ознакомления с материалами следственных дел арестованных освобождали, а 
следователей, ведших их дела, арестовывали. Причем Иткин, как отмечали высту­
пающие, в числе своих близких связей называл Мешик, Влодзимирского, Иванова. 
По заявлению Иткина был арестован ведший его дело следователь Беляев, в поста­
новлении на арест которого были приписаны факты, имевшие место в Следственной 
части в период, когда Беляев еще не работал.

Подобным же образом Влодзимирским и Осетровым было сфальсифицировано 
постановление на арест следователя Яшина, который непродолжительное время 
принимал участие в следствии по делу Райхмана. Арестованные следователи в на­
чале привлекались к ответственности по ст. 193-17 «а» УК РСФСР, а после издания 
Указа Президиума Верховного Совета СССР от 27 марта 1953 г. «Об амнистии» им 
было предъявлено без всяких оснований обвинение по ст. 193-17 «б».

Коммунист т. Белолипецкий считает, что Кобуловым и Влодзимирским непра­
вильно были арестованы работники Следственной части Цветаев, Коняхин, Цепков, 
Яшин, Беляев, Язев, так как не было достаточных данных и не принят во внимание 
ряд оправдывающих их обстоятельств. Тов. Белолипецкий считает совершенно не­
заслуженным выдвижение на должность заместителя] начальника Контрольной
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инспекции при министре бывшего сотрудника Следственной части Болховитина, 
который вместе с Цепковым занимался одним и тем же делом. Причем Цепков был 
арестован, а Болховитин выдвинут.

Выступавшие товарищи говорили, что в Следственной части была создана об­
становка самого неприкрытого террора. Влодзимирский демагогически заявлял о со­
блюдении социалистической законности, а в действительности же фальсифицировал 
материалы следствия, как, например, дело Тавдишвили — бывшего замминистра 
Грузинской ССР.

Коммунист т. Пичугин в своем выступлении отметил, что арестованный Шварц­
ман в своих показаниях давал материал о неблаговидных похождениях Влодзи- 
мирского, и просил руководство министерства расследовать причины поспешного 
освобождения им Райхмана, Иткина и других.

Заместитель] начальника Следственной части т. Козлов говорил, что состав­
ленное по врачам заключение группой следователей было переделано Кобуловым, 
Савицким и Влодзимирским, куда был включен материал, неизвестный следова­
телям. Он же вносит предложение рассмотреть вопрос о создании в министерстве 
единой Следственной части, влив в нее существующие следственные отделы при 
оперативных управлениях.

В решении собрания коммунисты Следственной части просят руководство 
министерства провести расследование по фактам антипартийных действий Влод- 
зимирского и бывшего заместителя] начальника Следственной части Иванова и 
привлечь их к строгой ответственности.

Докладчик и выступавшие в прениях коммунисты 2-го Спецотдела отметили, что 
в результате политической близорукости и притупления чекистской бдительности 
ряд коммунистов отдела тт. Колобашкин, Никифоров, Степанова, Рюмин, Жигарев, 
Иванов и другие принимали участие в выполнении вражеского задания Берия и Ка­
расева. Бывший начальник отдела Карасев еще в 1939-1940 гг. выполнял преступные 
задания Берия. Все это произошло потому, что в отделе слабо поставлена работа по 
воспитанию у сотрудников высокой революционной бдительности, коммунисты не­
редко слепо выполняют задания руководства. За последнее время партийная работа 
среди сотрудников ослабла. Партийные собрания отдела проводятся редко, и поэтому 
коммунисты лишены возможности вскрывать и критиковать недостатки партийной 
и служебной работы.

Руководство подразделений скрывало от партийных организаций ряд проводимых 
мероприятий, секретари парторганизаций не знают о них. Заместители начальника 
отдела тт. Иванов и Колобашкин, зная о преступных заданиях Берия, не сигнализи­
ровали об этом в ЦК КПСС,

Многие выступавшие коммунисты указывали на то, что заместитель] начальника 
отдела т. Колобашкин слабо воспринимает критику, на каждом собрании признает 
свои ошибки, но не принимает мер к их устранению.

На партийном собрании в 3-м Спецотделе говорилось, что отдел давно оказался 
«в скорлупе», из которой до сих пор не может выйти. Технология производства до 
сих пор еще несовершенна. Во всем преобладает кустарщина. Отдел работает с за­
крытыми глазами. Оперативные отделы не знают, над чем работает 3-й Спецотдел,
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а 3-й Спецотдел толком не знает, для кого он работает, нет контакта в работе с опе­
ративными отделами.

В отделе нет деловой связи с научно-исследовательскими институтами, работают 
над открытием уже давно открытых проблем.

На собрании также отмечалось, что нынешний зам[еститель]начальника 5-го 
Спецотдела Ельников все время переходит из одного спецотдела в другой, причем 
при всех случаях он всегда тянет за собой определенную группу приближенных ему 
людей во главе с Михайловым.

На партийном собрании 4-го Спецотдела отмечалось, что бывшее руководство 
МВД умышленно провело реорганизацию и резкое сокращение аппарата 4-го Спец­
отдела в Германской Демократической Республике накануне событий 17 июня, что 
в значительной мере ослабило радиоконтрразведывательную работу в ГДР,

Несмотря на решение правительства в 1952 г. о строительстве радиоцентра для 
разведывательной службы, по указанию Кобулова это строительство было прекра­
щено.

Коммунистами отмечались и другие недостатки в работе отдела. Плохо обстоит 
дело в Средней Азии и на Дальнем Востоке с перекрытием диапазона дежурной 
слежки. Приостановилась разработка новой секретной аппаратуры, на год оттяну­
лось оснащение отдела аппаратурой ультракоротковолнового диапазона, затянулась 
реконструкция антенных полей.

Заместитель] начальника службы связи т. Медведев считает, что их службу не­
правильно передали из 2-го Главного управления в Спецотдел, в результате чего она 
сейчас разделена на две части и от этого страдает оперативная работа.

Коммунист т. Салтыков остановился на отсутствии коллегиальности в работе 
отдела. Многие вопросы решаются в узком кругу, без привлечения начальников 
отделений.

В докладе и прениях был подвергнут критике начальник 6-го Спецотдела 
т. Воронин за то, что в практике своей работы допускает окрики, запугивание 
подчиненных, не советуется с партийной организацией. В результате отсутствия 
должного контакта в работе между руководством и партийным комитетом отдела 
были допущены ошибки в расстановке кадров при проведении сокращения штатов. 
Так, бывший работник отделения кадров Лавров зачислен на должность старшего 
техника, а работавший в этой должности в течение 8-ми лет Мышлявкин переве­
ден на работу курьером. На оперативную должность в отдел был назначен бывший 
работник Управления кадров министерства Арбузов, который не желает работать в 
этом отделе и в настоящее время числится в штате, а фактически к работе не при­
ступил. В то же время хорошие работники (быв[ший] начальник отделения Кукушкин 
и другие) были выведены за штат.

Заместитель] начальника отдела Матвиевский критиковался за грубость с под­
чиненными и за поверхностное руководство. Т. Матвиевский занимается мелкими 
вопросами, а важные вопросы не решает. В течение 7 месяцев держал ориентировку 
по работе периферийных органов, которая так и не увидела свет.

Коммунисты поднимали также вопрос о том, что сокращение штатов в отделе 
прошло необдуманно. В ряде отделений (1 ,2 ,4 ,5) штаты сокращены настолько, что
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трудно нормально работать. Каждый оперативный работник 2-го отделения должен 
просматривать по 85-100 килограммов корреспонденции. При такой загрузке каче­
ство работы значительно ухудшается.

На партийном собрании в 5-м Спецотделе отмечалось, что в отделе имели место 
крупные нарушения государственной дисциплины, преступной бесхозяйственности. 
Так, например, разработка «Буран» выполнялась в течение 5 лет весьма сомни­
тельным специалистом, бывшим заключенным Термен, который вел эту работу без 
научного и технического обоснования. Сейчас эта работа снята, хотя на нее было 
потрачено около миллиона рублей денег.

Бывшим начальником отдела Железновым было израсходовано около 10 млн 
рублей на строительство завода № 2. Однако после пуска завод использовался не с 
полной нагрузкой, а в настоящее время он вовсе закрывается, оборудование его де­
монтируется, здание завода предполагается использовать под складское помещение.

Коммунист т. Матвиенко указал на крайнюю запущенность учета секретного 
делопроизводства в отделе. Бывшим начальником отдела Железновым безучетно 
издавались рекламные материалы (альбомы) с совершенно секретными сведени­
ями не только об оперативной технике, но и об оперативной работе некоторых 
отделов МВД.

Бывший начальник лаборатории Термен несколько лет хранил без учета секрет­
ные документы, без разрешения снимал копии с документов. В результате такого от­
ношения к совершенно секретным документам сейчас многих секретных документов 
не хватает и неизвестно, где находятся.

На партийном собрании резкой критике была подвергнута работа начальника от­
дела т. Кравченко. Коммунисты тт. Ульянов, Козлов С., Никитин и другие указывали 
на то, что т. Кравченко при решении принципиальных вопросов работы отдела не 
считается с партийной организацией и с парткомом отдела. Он не терпит коллек­
тивности в работе, все вопросы решает единолично, в обращении с партактивом, с 
сотрудниками допускает грубость и бестактность.

Докладчик и ряд коммунистов, выступавших на собрании 9-го отдела, отмечали, 
что бывшее Бюро № 1, созданное ранее согласно решению Политбюро ЦК ВКП(б) 
как подразделение для ведения специальной работы в тылу противника, Берия са­
мочинно было упразднено и реорганизовано в 9-й отдел министерства, что нанесло 
серьезный вред работе. Руководители отдела тт. Судоплатов и Эйтингон, зная об 
этом, не сигнализировали ЦК КПСС.

В отделе грубо нарушался большевистский принцип подбора и расстановки 
кадров. На работу в отдел были приняты сомнительные люди, ранее уволенные из 
органов, как, например, Правдин, Серебрянский и другие. Руководители отдела при 
расстановке кадров не советовались с партийной организацией.

Коммунист т. Тищенко высказал свое мнение о том, что на ряде ответствен­
ных участков в министерстве до сих пор остаются отдельные работники, не соот­
ветствующие своему назначению. Так, он считает, что в 3-м Главном управлении 
работает т. Савченко, человек малограмотный и не способный руководить отделом 
советнического аппарата за границей. Не по плечу дали работу и т. Иванову, послав 
его советником Министерства общественной безопасности Китая.
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Т. Тищенко сообщил далее собранию следующие факты: в 1951 г. он был в 
командировке за границей. При проверке там одного человека выяснилось, что он 
является родственником заместителя] начальника управления бывшего Комитета 
информации т. Пудина, женатого на эмигрантке. Об этом он сообщил руководству.

Однако т. Пудин не был уволен, а позже оформлен на пенсию и получает около 
4 тысяч рублей в месяц. В том же 1951 г. за границей он проверял другого человека, 
который оказался близким родственником Берия. Мать этого человека была на свадьбе 
Берия. Через некоторое время он получил указание из МВД СССР прекратить про­
верку. При приезде в Москву он узнал, что эти материалы были доложены Утехину 
и подшиты в особую папку.

Касаясь выступления на партактиве МВД т. Рясного, коммунист т. Студников 
сказал, что охаивание им Бюро № 1 на партактиве говорит о том, что т. Рясной хочет 
отвести удар от себя. Как известно, т. Рясной, будучи начальником 2-го Главного 
управления, выполняя указания Берия, отозвал из-за границы работников совет­
ской разведки и тем самым помог Берия развалить работу советских резидентур за 
границей.

Коммунист т. Горошкин внес предложение ввести в МВД СССР институт партор­
гов ЦК КПСС или создать Политуправление Министерства внутренних дел СССР.

Факты вредительской деятельности Берия и его приспешников были вскрыты 
на партсобрании в Контрольной инспекции. Все выступавшие в прениях товарищи 
говорили о том, что руководство Контрольной инспекции было подобрано не по 
деловым и политическим качествам, а по признаку личной преданности Берия. 
В этой связи были названы фамилии быв[шего] начальника Контрольной инспекции 
Райхмана, который до его назначения на эту должность находился в тюрьме и был 
освобожден из-под стражи по указанию Берия; быв[шего] заместителя] начальника 
Контрольной инспекции, ныне арестованного Кобулова; быв[шего] пом[ощника] 
начальника Контрольной инспекции Шлюгера, ныне уволенного из органов МВД, 
и старшего инспектора Контрольной инспекции Храмелашвили, направленного на 
работу в инспекцию по указанию Берия. В отношении Райхмана выступавшие за­
являли, что он являлся послушным Берия человеком и беспрекословно выполнял 
все его указания. Работая в Контрольной инспекции, Райхман давал политически 
неправильные установки при выездах работников инспекции в командировки, в 
частности по национальному вопросу.

Коммунист т. Изотов заявил, что неправильные установки Райхмана по вопросу 
национальных кадров нашли свое отражение в приемо-сдаточных актах при на­
значении нового руководства в отдельных союзных республиках. Так, например, в 
приемо-сдаточном акте по МВД Латвийской ССР было указано, что неудовлетвори­
тельная работа МВД Латвии объясняется исключительно тем, что там отсутствовали 
национальные кадры.

Выступавшие в прениях многие коммунисты указывали, что Райхман пренебрегал 
вопросами практической чекистской работы. Он приказал сдать в архив материалы 
февральско-мартовских проверок работы УМВД Курской, Одесской, Ульяновской 
областей, где были серьезные сигналы на лиц, подозрительных по террору и буржу­
азному национализму. Эти материалы до сих пор лежат в архиве.
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В тайне от работников инспекции Райхман создал в г. Москве две конспиративные 
квартиры, якобы для приема агентуры. Фактически же никакой агентуры Контрольная 
инспекция не имела, и эта функция несвойственна для аппарата инспекции. На обо­
рудование этих квартир Райхманом были израсходованы большие государственные 
средства, и, кроме того, на обслуживание этих квартир он поставил несколько человек 
сотрудников Контрольной инспекции, которых снабдил фиктивными документами.

Коммунист т. Болховитин заявил, что Берия с помощью подхалимов Кобулова, 
Влодзимирского, Парамонова и других расправился с целым рядом неугодных ему 
лиц из числа работников Следственной части по особо важным делам, заключив в 
тюрьму присланных на работу в МВД ЦК КПСС Коняхина, Яшина, а также Путин- 
цева, Цепкова и других, честно выполнявших свой служебный долг.

Коммунист т. Белов по этому же вопросу заявил, что Райхман с приходом Берия в 
МВД СССР написал на его имя клеветническое заявление, в котором лживо обвинил 
некоторых работников Следственной части в преступлениях, которых те фактически 
не совершали. Райхман писал в этом заявлении, что работники Следственной части 
вымогали от него показания на Берия и Кобулова, чего в действительности не было.

Коммунист т. Хромов указал, что в результате неправильной установки Берия в 
органы МВД в прибалтийских советских республиках были приняты на работу лица 
из числа местного населения, на которых имеются серьезные компрометирующие 
материалы, в том числе материалы о связях с американцами.

Коммунисты в своих выступлениях просят руководство министерства разобраться 
в антипартийном поведении Райхмана и привлечь его к ответственности.

На собрании поднимался также вопрос о том, что вредительская деятельность 
Берия отразилась на ослаблении чекистских органов в пограничных районах. На 
границе с Турцией, Ираном, Афганистаном, Финляндией настолько ослаблены раз­
ведывательные органы, что создалась возможность для вражеских разведок свободно 
переправлять преступные элементы на нашу территорию. Коммунист т. Еремин счи­
тает неправильным, что отменен специальный паспортный режим, установленный 
ранее для пограничных районов.

На партийном собрании в Главном управлении пограничных войск подверга­
лось критике руководство ГУПВ за то, что оно не всегда прислушивается к мнению 
парторганизации в вопросах подбора и расстановки кадров.

По принципу приятельских отношений по указанию бывшего начальника Управ­
ления кадров Обручникова в 3-й отдел ГУПВ был назначен т. Волошин, имеющий 
серьезные компрометирующие материалы. Не вызывалось никакой необходимостью 
назначение на должность заместителя] начальника авиаотдела (в отделе 11 чело­
век) генерал-майора Чупрова, для чего пришлось понизить по должности т. Зонова, 
успешно справлявшегося со своими обязанностями.

До последнего времени руководство ГУПВ не решает вопроса об освобождении 
от должности начальников первых отделов Грузинского округа Маградзе и Туркмен­
ского округа Хакчельдиева, не обеспечивающих порученного участка.

Выступавший на собрании член партии т. Кузьменков остро критиковал на­
чальника Политуправления т. Стырова за грубость в обращении с сотрудниками, 
окрики и запугивание.
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На собрании отмечалось, что в аппарате ГУПВ на деле не осуществляется 
принцип коллективного руководства, особенно это относится к Политуправлению, 
Морскому управлению и штабу. Служебные совещания собираются от случая к 
случаю, но и они носят формальный характер.

Отмечалось ненормальное положение с тем, что в течение года руководством 
министерства не рассматриваются материалы на присвоение званий офицерскому 
составу. Выпускники Харьковского погранучилища с апреля с. г. не имеют званий.

Коммунист т. Ионов внес предложение о замене в пограничных войсках старого 
оружия выпуска военного времени, которое нередко отказывает в действии, новым 
оружием.

Предлагалось пересмотреть штаты Политуправления и политорганов войск, в 
связи с тем что после сокращения они уменьшились на 40 %.

Серьезно критиковалась работа парткома ГУПВ и его секретаря т. Сонина за то, 
что партком слабо и неконкретно руководил партийными организациями и плохо 
был связан с ними.

На партийном собрании в парторганизации Главного управления внутренней 
охраны коммунисты подвергли резкой критике начальника Главного управления 
т. Филиппова за то, что он в своей работе нарушал принцип коллегиальности, не 
опирался на партийную организацию и начальников отделов, не прислушивался к 
их мнению и не советовался с ними. Коммунисты прямо заявляют, что «мы не знаем 
т. Филиппова, а т. Филиппов не знает нас». По мнению коммунистов, организацион­
ные мероприятия в ГУВО проводились непродуманно, без учета сегодняшнего дня 
и задач, стоящих перед этим управлением.

Коммунисты также указывали на ничем не обоснованное проведение таких 
мероприятий, как упразднение должности заместителя] начальника ГУВО по по­
литчасти, закрытие ряда печатных органов в некоторых соединениях, сокращение 
численности войск в Прибалтике и попытка сократить численность войск в Германии.

Резкой критике также подвергся т. Филиппов за неправильный принцип подбо­
ра и расстановки кадров. По его указанию были устроены в Ленинградский отряд 
капитан Малинин и майор Хоменко, работавшие ранее вместе с ним.

Начальник политотдела т. Терещенко резко критиковал за бестактность и грубость 
заместителя министра внутренних дел т. Масленникова в отношениях к руководя­
щим работникам управления и его неправильные указания о том, что работникам 
МВД можно обращаться в ЦК КПСС будто бы только через министра МВД и его 
заместителей.

Большинство выступавших на партийном собрании Главного управления ми­
лиции резко критиковали начальника ГУМа т. Стаханова за неправильный стиль 
руководства милицией. Указывалось, что он игнорирует коллегиальность в работе, 
не прислушивается к мнениям опытных работников и не советуется с ними, не про­
водит служебных совещаний с руководящим составом, в том числе с начальниками 
отделов Главного управления милиции.

Выступавшие отмечали, что милиция до настоящего времени находится на 
«задворках» МВД, и просили новое руководство МВД уделить больше внимания 
милиции и вывести ее из такого положения.
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Резкие критические замечания высказывались в адрес политотдела ГУМ и на­
чальника этого отдела т. Тиканова за неудовлетворительное выполнение решения 
ЦК КПСС от 19 июня 1952 г. «О работе политотдела ГУМ МВД СССР» и за плохую 
постановку политико-воспитательной работы в органах милиции.

Заместитель министра внутренних дел т. Серов критиковался за то, что он не 
способствовал усилению политико-воспитательной работы в органах милиции, а 
наоборот тормозил ее развертывание своими неправильными указаниями по этому 
вопросу.

На собрании отмечалось также, что одной из серьезных причин, мешающих 
улучшению работы милиции, является чрезмерно низкая зарплата милиционеров, 
что затрудняет комплектование милиции способными кадрами.

Выступавшие на партийном собрании коммунисты отдела «С» тт. Калядов, 
Акимушкин и другие отмечали, что до сих пор не решен вопрос об оснащении от­
дела правительственной связи специальной современной шифрующей аппаратурой. 
Отдел располагает только устаревшей маскирующей аппаратурой, не дающей гаран­
тии секретности переговоров. До настоящего времени отдел не имеет положения и 
технических инструкций о работе правительственной связи как в центре, так и в 
периферийных органах.

Выступавшие подвергли резкой критике бывшего заместителя начальника от­
дела т. Потапова за его неправильные действия, направленные на раскол коллектива.

На собрании в парторганизации отдела «П» коммунисты указывали, что за 
последние годы резко возрастает число спецпоселенцев за счет того, что их дети 
при достижении 16-летнего возраста, по существу, не имея никакого отношения к 
деятельности своих родителей, а многие из них прибыли на спецпоселение мало­
летними или родились на спецпоселении, до сих пор берутся на спецучет. Это об­
стоятельство приводит к искусственному увеличению числа спецпоселенцев, тогда 
как правительством массовых операций по выселению не проводилось. На спецпо­
селении находится большое количество членов КПСС и комсомольцев, и вопрос об 
их освобождении из спецпоселения не решался.

После выхода в свет Указа Президиума Верховного Совета СССР «Об амнистии» 
назрел вопрос о пересмотре содержания на спецпоселении значительного количества 
спецпоселенцев, однако этот вопрос до настоящего времени не решен.

В докладе и выступлениях коммунистов на партийном собрании секретариата 
особого совещания указывалось на то, что Особое совещание в течение 4-х месяцев 
не созывалось, в связи с чем скопилось большое количество нерассмотренных дел и 
жалоб, дела иногда решались путем опроса членов Особого совещания, что являлось 
нарушением установленного порядка рассмотрения дел.

В качестве примера неправильного рассмотрения дел указывалось, что началь­
ник отделения т. Седов по указанию начальника секретариата Особого совещания 
т. Иванова вынес нарушающее советские законы заключение по делу о реабилитации 
шофера сына Берия гр[аждани]на Снежко.

На партийном собрании 9-го Управления коммунистами отмечалось, что су­
ществующий ныне штат ряда подразделений личной охраны слишком малочислен, 
в связи с этим вносилось предложение о необходимости пересмотра штата в этих
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коллективах в сторону некоторого увеличения с тем, чтобы усилить охрану (под­
разделения тт. Ротова, Кузьмичева, Назарова). Много говорилось о необходимости 
повышения специальной подготовки сотрудников и, в частности, об организации 
планомерных занятий по спецделу. Высказывались пожелания, чтобы учеба была 
организована применительно к программе межкраевой чекистской школы.

На собрании парторганизации (подразделение т. Акшенцева) отмечалось, что 
доставку спецпродуктов на базу 501-а осуществляют не сотрудники управления, а 
работники группы экспедиции Министерства внешней и внутренней торговли. Ком­
мунисты внесли предложение, чтобы был организован соответствующий контроль 
за доставкой продуктов на спецбазу.

Коммунисты говорили о том, что в управлении имели место факты подбора кад­
ров по признакам приятельских отношений, таким, в частности, путем в управление 
были протащены подхалимы Кузьмичева: Мельников, Кузин, Гришков. Коммунисты 
подчеркивали при этом, что партком и отдел кадров не проявили в этом деле прин­
ципиальности и решительности.

Коммунисты критиковали работников кадрового аппарата, которые редко бы­
вают в подразделениях, слабо изучают сотрудников на практической работе, мало 
советуются с партийными организациями по вопросам подбора, расстановки и вос­
питания кадров.

На всех партийных собраниях коммунисты просили поставить вопрос перед 
руководством МВД СССР об организации при министерстве общеобразовательной 
школы для сотрудников.

Во многих парторганизациях говорилось, что отдел кадров и финчасть непра­
вильно поступили, снизив без оснований зарплату ряду категорий сотрудников, и 
вносилось предложение, чтобы этот вопрос вновь был пересмотрен.

Много было поднято вопросов, связанных с переаттестацией офицерского со­
става, награждением за выслугу лет, неудовлетворительным обеспечением жилпло­
щадью сотрудников охраны.

Коммунисты парторганизации 8-го Управления отмечали серьезные упущения в 
работе отделов управления, которые возникли в связи с проводимой реорганизацией. 
Так, коммунисты парторганизации 16-го отдела тт. Чистяков, Антонов, Тришин, Каза­
ков, Новоспасский выступали с предложением выделения контрольно-инспекторского 
отдела из 8-го Управления в ведение ЦК КПСС. Они считают, что контрольно-ин­
спекторский отдел, находясь в Министерстве внутренних дел, не может выполнить 
все функции, возложенные на него, не сможет быть «ушами и глазами» ЦК КПСС за 
работой шифрорганов. Пребывание контрольно-инспекторского отдела в МВД ста­
вит Министерство внутренних дел над парторганами, ибо этот отдел осуществляет 
контроль за работой особых секторов парторганов. То же самое отмечал в своем вы­
ступлении член КПСС т. Маныкин из парторганизации планово-технического отдела.

Коммунисты 8-го отдела тг. Родионов, Логинов, Данилов, Строганов, Чебышев, 
Гайдуков, Тареев, Злобин, Усиков отмечали, что организация 8-го отдела в составе 8-го 
Управления не отвечает требованиям по организации шифрорганов в МВД, себя не 
оправдывает и тащит к старому. Они выдвигают предложение о выделении отдела из 
8-го Управления в самостоятельный отдел, подчиненный непосредственно руководству
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министерства. Коммунисты этого же отдела тт. Родионов, Васильев, Строганов, Поно­
марев отмечали и то, что ликвидация учебно-кадрового отделения в составе 8-го отдела 
наносит большой вред делу подбора и воспитания кадров шифрработников, а коммуни­
сты тт. Данилов, Логинов, Филаткин и другие серьезно критиковали работу руководства 
управления и отделов за медленное разрешение ряда вопросов спецработы 8-го отдела.

Коммунисты планово-технического отдела тт. Молдаванов, Маныкин; 1-го от­
дела — тт. Бирюков, Полин, Кутыров, Видов и другие отмечали, что реорганизация 
8-го Управления привела к отрыву материально-технической базы, изготавливающей 
спецтехнику для подразделений 8-го Управления (передача опытного завода в Ми­
нистерство электростанций и электропромышленности), в результате чего основные 
машины не могут изготовлять внутри управления. Они выдвигали предложение о 
пересмотре этого решения. Кроме того, т. Молдаванов отмечал как недостаток лик­
видацию научно-технической базы в спецслужбе.

Серьезные недостатки отмечались коммунистами в общей структуре 8-го Управ­
ления и штатной расстановке. Резко критиковали коммунисты тот факт, что до сего 
времени не решены вопросы правового положения офицеров. Коммунисты считают 
совершенно ненормальным тот факт, что до сего времени отсутствует положение о 
прохождении службы сотрудниками министерства, о порядке присвоения званий, о 
пенсионном обеспечении, о снятии 15 % надбавки за секретность, а также задержку 
выдачи наград за выслугу лет и т. д.

Отмечались факты неправильной расстановки кадров, нарушения принципа 
большевистского подбора кадров в управлении. Коммунисты отдела кадров отме­
чали, что только по звонку Кобулова на работу в управление был зачислен Кичжи, 
уволенный ранее из органов как работник не соответствующий своему назначению, 
По звонку свыше оставлена в штатах Какучая, которая не справляется с порученным 
участком работы, и другие факты.

Коммунисты парторганизации Управления учебных заведений тт. Мельников, 
Батарагин, Глебов, Бугорков отмечали, что преступная деятельность Берия нанесла 
вред и делу подготовки кадров. По указанию Берия из школ по подготовке оператив­
ного состава в Прибалтике и на Западной Украине были уволены все русские препо­
даватели, что вызвало много различных толкований в коллективе, однако руководство 
и политотдел управления не придали этому политической оценки и никуда об этих 
фактах не сигнализировали.

Коммунисты тт. Мозалев, Чадов, Батарагин подвергли критике стиль работы на­
чальника управления т. Марченкова. Они отмечали, что т. Марченков работу строит 
на окриках, запугиваниях и штурмовщине. Вместо делового руководства учебными 
заведениями аппарат управления выпускает поток бумаг, в то же время указания и 
инструкции, как, например, инструкция об организации учебного процесса в школах, 
выпуском задерживаются.

На партийном собрании Управления кадров коммунисты подвергли острой 
критике бывшего начальника Управления кадров МВД Обручникова, заместителей 
начальника Управления кадров тт. Машкова и Заболотного (в настоящее время ра­
ботает начальником 2-го Спецотдела МВД), а также помощника] начальника УК 
т. Филиппова и начальников отделов тт. Панкова и Смирнова.
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Коммунисты отмечали, что Обручников слепо выполнял все указания врага 
народа Берия, совершенно не считался и не прислушивался к советам работников 
аппарата, это привело к тому, что на места было послано много лиц, не внушающих 
политического доверия. Как, например, Райхман, Милынтейн, Мешик, Деканозов и 
другие. При увольнении работников из министерства допускалось беззаконие, на­
рушалось положение о прохождении службы, увольнялись инвалиды 2 и 3 группы 
без оформления пенсии. Члены КПСС тт. Постнов, Скорняков говорили, что Об­
ручников допускал грубость в обращении с сотрудниками, редко собирал аппарат, 
оторвался от парторганизации.

Партийное собрание приняло решение просить Комиссию партийного контроля 
при ЦК КПСС привлечь Обручникова к партийной ответственности за непартийное 
и беспринципное отношение к подбору кадров.

Коммунисты тт. Вареник, Постнов, Корольков и другие критиковали тт. Машкова 
и Заболотного за примиренческое отношение к нарушениям партийных принципов 
в подборе кадров. Т. Герасенков и Рожков резко критиковали начальника 5-го отдела 
т. Панкова за высокомерие, грубость, аракчеевские замашки и предлагали поручить 
партийному бюро разобраться с фактами непартийного поведения т. Панкова.

Выступавшие коммунисты внесли предложения организовать учебу работников 
управления, пересмотреть структуру отделов, ведающих оперативными кадрами 
периферии, ускорить выпуск положения о прохождении службы работниками МВД, 
просить ЦК КПСС направить в Управление кадров партийных работников для 
укрепления аппарата и пересмотреть назначение некоторых вызывающих сомнение 
руководящих работников.

Коммунисты подвергли критике работу партбюро и его секретаря т. Переверзева 
за то, что он не проявлял принципиальности при увольнении из аппарата ряда хоро­
ших работников, не развернул по-настоящему работу парторганизации, длительное 
время не проводилось партийных собраний.

В парторганизации 1-го Спецотдела член партии т. Каменский отметил, что объ­
единение двух отделений следственных фондов в одно, территориально находящихся 
на большом расстоянии друг от друга (ул. Дзержинского, д. 12 и Б[олыпая] Пиро­
говская, д. 17), произведено неправильно. Т. Каменский считает, что это затрудняет 
оперативное решение вопросов, в связи с этим он вносит предложение о создании 
двух самостоятельных отделений по месту нахождения архивных фондов.

Коммунист т. Кротков указал, что в бывшем отделе «А» (быв[ший] начальник 
отдела Герцовский) многие годы в особом фонде архива хранились провокационные 
материалы на видных руководителей нашей партии, которые только в последнее время 
1-м Спецотделом направлены в ЦК КПСС. Т. Кротков предлагает создать специ­
альную комиссию для рассмотрения фондов особого архива. В своем выступлении 
т. Кротков отметил также, что Особое совещание МВД в практике своей работы 
допускало извращения советской законности, в связи с этим он считает дальнейшее 
существование Особого совещания нецелесообразным.

Коммунист т. Дорофеев заявил, что с объединением двух министерств в одно 
необходимо упорядочить вопрос о представлении учетно-регистрационных мате­
риалов на арестованных.
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Коммунист т. Кирин сказал, что приказ МВД СССР от мая 1953 г. «О результа­
тах приема быв[шего] Отдела «А» МГБ СССР» составлен необъективно, огульно 
охаивает всю работу сотрудников бывшего Отдела «А».

Такое же мнение высказал т. Куличихин. Он же заявил, что начальник 1-го Спец­
отдела т. Кузнецов — грубый, неспособный работник, разваливший в свое время 
работу Отдела «А». Т. Куличихин считает, что т. Кузнецов неправильно подошел к 
подбору кадров отдела, без всякого основания уволил из отдела бывшего заместителя 
начальника Отдела «А» т. Титова и оставил своим заместителем угодного себе человека 
т. Павлова, который в 1941 г., работая начальником 1 -го Спецотдела У МВД Московской 
области, оказал ему личную услугу. Т. Куличихин критиковал Управление кадров и, 
в частности, бывшего начальника Управления кадров Обручникова за бездушное и 
формальное отношение к разбору его заявления, поданного руководству МВД СССР.

Члены партии тт. Прокуров, Каменский, Сабоин, Кирин критиковали тт. Кузне­
цова и Павлова за слабую связь с секторами, за элементы бюрократизма в работе, за 
незнание действительной обстановки в аппарате отдела.

Коммунист т. Попков заявил, что в МВД СССР продолжительное время не ре­
шаются правовые вопросы (оформление пенсии, присвоение званий). Крайне плохо 
обстоит дело с обеспечением сотрудников жилплощадью.

На партийном собрании парторганизации Управления геодезии и картографии 
член КПСС т. Зубаков отметил, что на некоторых предприятиях управления при­
туплена политическая бдительность, допускалось ротозейство, в результате чего на 
двух фабриках изготовлялись иконы (Украина и Новосибирская фабрики). Имеют 
место крупные растраты.

Коммунист парторганизации Центрального архивного управления т. Гурьянов 
на поставленный ему вопрос о том, давал ли ему какие-либо указания бывший на­
чальник ЦАУ т. Стыров в отношении сбора материалов на руководителей партии и 
правительства, ответил, что по указанию т. Стырова он, Гурьянов, месяца два тому 
назад давал указание начальнику Центрального госархива Красной армии т. Горленко 
о сборе всех имеющихся материалов на товарища Маленкова. Кроме этого, сказал 
Гурьянов, Стыровым было также дано особое задание начальнику Госархива Чка­
ловской области т. Десятерику о сборе материалов на товарища Маленкова, о чем 
Стыров даже рассказывал на одном из совещаний в ЦАУ.

Начальник Спецотдела коммунист т. Романов в своем выступлении сказал: «По 
поручению Берия группа лиц в составе Кобулова, Милыптейна, Райхмана вместе с 
т. Мусатовым (заместителем] начальника ЦАУ в то время) целый день провели в 
особом архиве, отбирая какие-то нужные им материалы. Отобранные ими материалы 
были перевезены в ЦАУ, у меня есть опись этих материалов».

Выступивший начальник Центрально-архивного управления т. Мусатов дал 
очень неясные пояснения по этому вопросу, ссылаясь на то, что т. Романов-де, мол, 
хорошо знает, что это за материалы и для чего они были нужны.

Член партии т. Анашкин отметил, что враг народа Берия скрыл работу в муса- 
ватистской разведке, в ЦАУ были сигналы, что материалы о мусаватистском пра­
вительстве находятся в партархиве Азербайджана, но их до сих пор никак не могли 
получить оттуда и провести нужную разработку.
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Резкой критике коммунисты подвергли стиль работы бывшего начальника ЦАУ 
т. Стырова. Они отмечали, что им создавалась атмосфера парадности и самовос­
хваления, проводилась порочная практика подбора кадров.

Коммунист т. Мелешко сообщил, что при уходе т. Стырова на должность начальни­
ка Политуправления пограничных войск МВД СССР он устроил собрание сотрудников, 
которое превратилось в комедию прощания с т. Стыровым. На собрании произносились 
только хвалебные речи, группа сотрудников готовила адрес т. Стырову, в то время 
как в работе ЦАУ имеются крупные недостатки [так в тексте. — Ред.]. Центральное 
архивное управление не обеспечивает оперативного контроля за архивами, работники 
ЦАУ очень редко бывают в центральных архивах, не упорядочены штатные вопросы.

Коммунист т. Колдаев говорил, что когда т. Стыров был утвержден Берия на­
чальником ЦАУ, то все вопросы пересмотра штатов были сосредоточены в его руках. 
Минуя Управление кадров МВД, он назначил т. Плешакова начальником Централь­
ного кино-фото-фоноархива, в то время когда Управление кадров предлагало нам 
освободить его от работы в центральном аппарате. Некоторым работникам т. Стыров 
высокомерно заявлял: «Посмотрим, где вы будете работать». До сих пор у нас рабо­
тает т. Романов, угодный работник, привезенный т. Стыровым.

Коммунист т. Щербакова в своем выступлении сказала: «Научно-методический 
отдел у нас значительное время работал бесплодно. Подготовленные документы не 
увидели свет. Некоторые инструкции годами лежали в сейфах т. Стырова. Это резуль­
тат того, что кроме неоперативности у наших руководителей есть нерешительность».

Критические выступления были в адрес партийного бюро ЦАУ. Выступавшие 
коммунисты тт. Борисов, Андреев, Лукина и другие отмечали, что партбюро не 
способствовало развитию критики и самокритики в коллективе. Проходило мимо 
фактов, когда т. Гурьянов и другие выступали с хвалебными речами на партийных 
собраниях. Партбюро плохо вникало в служебную деятельность коммунистов, 
вследствие чего о многих выявленных в работе архивов недостатках коммунистам 
неизвестно. Т. Лукина, обращая внимание партбюро на необходимость повышения 
уровня агитационно-массовой и воспитательной работы, сказала: «У нас в управлении 
длительное время совершенно не проводятся общие собрания».

Большинство выступавших на партсобрании коммунистов парторганизации от­
дела «М» резко критиковали Управление кадров МВД и начальника отдела т. Яценко 
за серьезные ошибки и недостатки в подборе и расстановке кадров. Коммунисты 
тт. Леонтьев, Ростов, Ильичев, Шишов и другие отмечали, что Обручников и аппарат 
Управления кадров в своей практической работе нередко грубо нарушали указания 
партии по работе с кадрами.

Коммунисты отмечали, что Обручников, слепо выполняя указания Берия, занял 
линию на избиение честных работников, не прислушивался и не считался с мнением 
партийных организаций, решал судьбу людей одним росчерком пера. В то же время 
у работников Управления кадров находили поддержку такие сотрудники, как Лев­
ченко, которого коммунисты характеризовали как подхалима и угодника, грубияна 
и зазнавшегося человека. Левченко за каких-нибудь полтора месяца сменил (не без 
помощи УК) три должности, выбирая местечко «потеплее» и, наконец, устроился у 
Сладкевича (ГУВО). Коммунисты отмечали, что т. Яценко в момент слияния двух
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отделов (отдел «М» МГБ и отдел «М» МВД) занял ошибочную, вредную позицию 
огульного охаивания сотрудников отдела «М» МГБ, что сказалось и при расстановке 
штатов отдела. Т. Яценко устранил от этого дела парторганизацию, не хотел считаться 
с мнением коммунистов по отдельным работникам. Отмечалось, что т. Яценко недо­
оценивает важность метода коллективного руководства, редко проводит оператив­
но-служебные совещания, мало общается с начальниками отделений и рядовыми 
сотрудниками, слабо опирается в своей работе на парторганизацию.

Коммунисты тт. Соловьев, Ильичев, Богданов, Тригубенко и другие отмечали, 
что отдел «М» МВД еще крайне слабо влияет на повышение мероприятий «М» в 
подразделениях министерства, не ведет действенной борьбы с прямой недооценкой 
этой важной работы в ряде главков.

Указывалось, что особенно плохо с мероприятиями по линии моб[илизационной] 
работы обстоит дело в Главном управлении погранвойск и 3-м Главном управлении. 
Начальники этих подразделений, особенно т. Зырянов, не хотят этим вопросом за­
ниматься и добились того, что у них в штатах нет даже людей, которые должны были 
бы проводить эту работу.

Коммунисты отмечали, что т. Яценко знает, что это грубая ошибка, наносящая 
огромный вред делу, но в силу того, что он не хочет портить приятельских взаимоот­
ношений с некоторыми руководителями, эти вопросы им резко перед руководством 
МВД не ставились.

На партийном собрании парторганизации УС МПВО коммунисты отмечали, что 
вражеская деятельность Берия коснулась и вопросов местной противовоздушной 
обороны. Управление было практически устранено от перемещения и назначения 
руководящих работников на местах и до сих пор не знает штатной расстановки и по 
многим подразделениям. На руководящие должности назначались лица, не внуша­
ющие доверия или не имеющие необходимых деловых качеств.

Ряд коммунистов тт. Горбулин, Гетман, Томырев, Шередега считают ошибкой 
упразднение в УС МПВО политического отдела. Это мероприятие расценивается, 
как попытка принизить роль партийно-политической работы в вопросах местной 
противовоздушной обороны.

В ряде выступлений резкой критике была подвергнута работа Управления кадров 
МВД и его руководителей Обручникова и Машкова. Отмечалось, что Обручников 
и Машков превратились в чиновников, оторвались от сотрудников, перестали при­
слушиваться к советам и предложениям. Это обстоятельство привело к тому, что 
допускаются грубые ошибки при назначении и увольнении работников. Так, т. Гетман 
в своем выступлении отметил, что в результате отсутствия необходимой партийной 
принципиальности со стороны работников Управления кадров на Украине до сих 
пор работает в качестве начальника УС МПВО УССР т. Сергиенко, который снят с 
этого поста приказом МВД еще в январе 1953 г.

Как отметил т. Снежко, беспринципно подходят к решению вопроса о замене 
начальника УС МПВО г. Ленинграда т. Маханькова, который развалил работу, ведет 
себя вызывающе.

Коммунисты парторганизации автобазы № 2 тт. Борисов, Семенов, Колесник и 
другие в своих выступлениях поднимали вопросы о пересмотре режима рабочего

1037



дня, установлении единой зарплаты водительскому составу, так как в настоящее 
время они получают зарплату по трем системам.

Коммунисты Военно-строительного управления тт. Целецкий, Соколов и другие 
отметили, что по указанию замминистра т. Масленникова проведено сокращение 
аппарата политорганов, и даже ставился им вопрос об упразднении института заме­
стителей командиров по политчасти. Коммунисты этой парторганизации тт. Щеме- 
лев, Бочкарев и другие отмечали, что в войсках слабая воинская дисциплина, много 
аморальных явлений и дисциплинарных проступков. В частях почти не проводятся 
занятия по боевой и специальной подготовке. В настоящее время замминистра 
т. Масленников дал даже установку на уменьшение и без того небольшого времени 
на занятия по боевой и специальной подготовке.

Коммунисты Комендантского отдела тт. Лабзов, Измаилов, Кулик указывали 
на ошибки, допущенные при расстановке сотрудников по новому штатному рас­
писанию.

Член КПСС т. Сергеев указывал на то, что особенно много ошибок при рас­
становке сотрудников допущено в 4-й комендатуре (начальник т. Федоров), где по 
непонятным причинам понижены по должности отличники службы, лучшие акти­
висты тт. Щербинин, Поздышев, Романов и в то же время повышены по должности 
имеющие нарушения, взыскания, пассивные в общественной жизни, беспартийные 
сотрудники тт. Быстров, Зуев, Карпушкин, Аноскин и другие.

Партбюро отдела и его секретарь т. Косов не проявили необходимой принципи­
альности при расстановке кадров в отделе, а начальник отдела т. Бровкин игнорировал 
советы партбюро. Члены КПСС тт. Мельников, Корнеев, Данилов и другие отмечали 
беспринципность секретаря партбюро т. Косова при решении вопросов, указывали 
на порочную практику огульного наложения взысканий.

Коммунист т. Мельников отметил, что имеются случаи, когда семьи изменников 
Родины, ранее работавших в МВД, получают от министерства пенсии. Подробный 
материал об этом имеется в особой инспекции Управления кадров, но почему-то 
положен под сукно. Он также указывал на недопустимый стиль в работе отдельных 
работников Управления кадров, когда честных, преданных и умелых сотрудников 
вывели за штат, например, т. Гоняева, и им же ставят в упрек, что они о безобразиях, 
творимых такими проходимцами, как Кобулов, писали в свое время в ЦК КПСС.

На партийных собраниях резкой критике подвергались парткомы МВД СССР за 
то, что они за последнее время резко ослабили руководство первичными парторга­
низациями, не оказывали им повседневной практической помощи.

Были вскрыты также серьезные недостатки в постановке идеологической работы 
в парторганизациях. Идейно-теоретический уровень пропаганды все еще не отвечает 
требованиям, предъявляемым ЦК КПСС. Парткомы недостаточно уделяли внимания 
воспитанию пропагандистов.

Вместе с тем коммунисты вскрывали недостатки в работе парткомов и партбюро 
управлений и отделов, которые слабо вникали в оперативную работу, устранились 
от подбора и расстановки кадров, не добились широкого развертывания критики и 
самокритики и за последнее время заметно ослабили партийно-организационную 
и воспитательную работу.
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Собрания в партийных организациях управлений и отделов МВД СССР по 
итогам Пленума ЦК КПСС «О преступных антипартийных и антигосударственных 
действиях Берия» проходили в обстановке дальнейшего развития внутрипартийной 
демократии, на высоком идейном уровне.

Следуя указаниям ЦК КПСС извлечь из дела Берия политические уроки и сде­
лать необходимые выводы для своей дальнейшей работы, коммунисты на партийных 
собраниях подвергли острой критике недостатки в деятельности парторганизаций, 
наметили мероприятия по осуществлению задач, поставленных Центральным ко­
митетом Коммунистической партии Советского Союза.

Все критические замечания и предложения коммунистов, высказанные на пар­
тийных собраниях, партийными комитетами МВД СССР изучаются и принимаются 
меры по их реализации.

Секретарь парткома МВД СССР 

Секретарь парткома № 1 МВД СССР 

Секретарь парткома № 2 МВД СССР 

Секретарь парткома № 3 МВД СССР 

Секретарь парткома 8-го Управления МВД СССР

[п.п.] Масютин 

[п.п.] Васильев 

[п.п.] Сергеев 

[п.п.] Рыбаков 

[п.п.] Гусев

24 июля 1953 г. 
№465

РГАСПИ. Ф. 17. Оп. 171. Д. 484. Л. 81-116. Подлинник. Машинопись.

№2.31
Информация о реагировании населения Грузии от декабря 1953 г. 
на сообщение Прокуратуры СССР по делу Берия и его сообщников

Разослать членам 
Президиума ЦК КПСС.
[п.п.] Н. Хрущев 
21.XII.53r.

Из Тбилиси
ЦК КПСС

ИНФОРМАЦИЯ
об откликах трудящихся Грузии на сообщение 

Прокуратуры СССР по делу Берия и его сообщников

С 17 декабря с. г. в Грузии на предприятиях, в колхозах, совхозах, МТС, в 
учреждениях, высших учебных заведениях и в других учреждениях повсеместно 
проводятся митинги трудящихся, на которых обсуждается опубликованное в печати 
сообщение Прокуратуры СССР.
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Рабочие, колхозники и служащие выражают на митингах и [в] частных беседах 
удовлетворение тем, что наймитам иностранного капитала Берия и его изменнической 
группе заговорщиков не удалось скрыть свою преступную антипартийную и анти­
государственную деятельность, направленную на подрыв советского государства. 
Трудящиеся благодарят партию и правительство за своевременное разоблачение 
предателей Родины.

Выступивший на митинге рабочих и служащих машиностроительного завода име­
ни 26 Комиссаров старший мастер заготовительного цеха т. Зардалишвили призвал 
коллектив завода усилить бдительность против вылазок врагов народа и их агентов, 
шпионов иностранных разведок. Он потребовал применить к изменникам Родине 
Берия и его сообщникам высшую меру наказания — расстрел. Т. Зардалишвили 
призвал коллектив завода повысить производительность труда и успешно выполнить 
производственные задания.

Проходчик-стахановец шахты имени Ленина треста «Кибулуголь» т. Лаперадзе, 
выступив на митинге, потребовал приговорить Берия и его сообщников к высшей 
мере наказания — повешению. Т. Лаперадзе призвал рабочих и служащих шахты к 
усилению бдительности и повышению производительности труда. Сам т. Лаперад­
зе взял обязательство декабрьское задание выполнить на 200 % и в будущем году 
удвоить производительность труда.

Звеньевая колхоза имени Ленина села Кеклати Дхакаевского района Герой Со­
циалистического Труда т. Гвичия заявила: «Изменник Родине Берия и его пособники 
покушались на единство советского народа и пытались разрушить колхозный строй. 
Спасибо нашей великой партии и советскому правительству за своевременное разо­
блачение преступной деятельности этих извергов». Т. Гвичия от имени всех колхоз­
ников потребовала приговорить Берия и его сообщников к расстрелу.

Выступивший на кустовом совещании партийного актива в городе Гори старей­
ший член партии начальник Стройремконторы Каспского района т. Гвенцадзе рас­
сказал на совещании следующее: в 1919 году решением партийных органов он был 
направлен в гор. Баку для ведения партийной работы. В гор. Баку его познакомили 
с Берия. Вскоре после этой встречи Гвенцадзе был арестован охранкой. Т. Гвенцадзе 
видел в охранке Берия, который свободно разгуливал по коридору. Об этом факте 
он сообщил в бакинскую большевистскую подпольную ячейку на имя Кахиани и 
Гогоберидзе, которые впоследствии, как ему стало известно, были расстреляны. 
Т. Гвенцадзе также рассказал о том, что в этот период в Баку жила женщина, на­
зывавшаяся Тамарой, занимавшаяся проституцией. Вырученные ею деньги за свое 
грязное ремесло она отдавала Берия, с которым сожительствовала.

Кинорежиссер и сценарист Рондели рассказал о следующем факте: киностудия 
«Грузия-фильм», желая запечатлеть выдающегося деятеля Коммунистической пар­
тии и Советского государства Серго Орджоникидзе, написав сценарий, обратилась 
в соответствующие инстанции для его утверждения, однако этот вопрос так и не 
получил разрешения. «Сейчас для меня ясно, — говорит т. Рондели, — предатель 
Берия, расставив своих приспешников Меркулова, Кобулова, Гоглидзе и других, не 
дал возможности претворить в жизнь задуманный фильм. Весь советский народ ждет 
справедливого наказания врагов Родины. Смерть врагам советского народа, которые 
мешают выполнению великих целей коммунизма!»
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На состоявшемся 17 декабря митинге в аппарате МВД Грузинской ССР присут­
ствовало 410 человек, выступило 65 человек. Работники МВД единогласно потребова­
ли по отношению к Берия и его сообщникам самого высшего наказания— расстрела.

Выступивший на митинге т. Кесанашвили привел следующий факт: в бывшем 
МГБ Грузинской ССР велось следствие по делу Намичеишвили и Шавдия — род­
ственников Берия, агентов иностранных разведок. Берия, чтобы спасти этих врагов 
советской власти, мстил следователю Шавгулидзе, занимавшемуся этим делом, 
арестовал его, и если бы не своевременное разоблачение Берия, то мы сегодня не 
увидели бы среди нашего коллектива Шавгулидзе.

На митинге в гараже № 2 ХОЗО МВД выступивший т[оварищ] Маградзе при­
вел следующий факт: бывший начальник АТО Водясов, совершенно неграмотный 
человек, был назначен начальником отдела с присвоением звания подполковника. 
Водясов лично предан Берия. Доказательством служит подаренный Водясову пара­
беллум с надписью «Моему преданному другу Водясову от Берия».

Житель Марнеульского района Чачава С. А., прочитав сообщение Прокуратуры 
СССР, вспомнил один из эпизодов, который произошел зимой в 1919 году в городе 
Баку. В столовой на углу Торговой и Миллионной улиц группа карателей мусава- 
тистского правительства перебила шесть человек и одного ранила, а один остался 
невредимым. Как выяснилось, в столовой происходило собрание большевиков. Тот 
один, который остался невредимым, был Берия.

Бывший секретарь Ванского райкома партии т. Какабадзе рассказал о следующем 
факте: в 1942 году в их район было выброшено шесть немецких парашютистов. Когда 
их арестовали, все они потребовали отвести их к Рапава А. — в то время министру 
государственной безопасности Грузинской ССР, ныне разоблаченному врагу народа.

На митинге в колхозе имени Махарадзе Чхороцкуского района председатель 
колхоза Квирквелия, выражая волю колхозников, благодарил партию и правительство 
за разоблачение врага народа Берия и его сообщников и потребовал их расстрела.

70-летний старик-колхозник колхоза имени Сталина Кварельского района т. Гоксад- 
зе в беседе заявил, что преступление Берия и его группы совершено не только против 
советского народа, но и против всего прогрессивного человечества, которое борется 
за мир. Т. Гоксадзе считает, что Берия и его пособники должны быть повешены.

В Абхазской АССР 17 декабря состоялись митинги на 87 предприятиях, в учреж­
дениях, совхозах и колхозах. На митингах выступило 380 человек. Колхозник колхоза 
«Комкавшири» села Илори Очемчирского района т. Нардия, выступив на митинге, 
заявил: «От имени колхозников я требую вынесения Берия и его сообщникам самого 
сурового приговора. Со своей стороны мы, колхозники, еще теснее сплотимся вокруг 
ЦК КПСС и советского правительства и будем ежедневно добиваться повышения 
производительности труда и укрепления нашего государства».

Митинги в республике продолжаются.

Секретарь ЦК КП Грузии Ромелашвили

Передал — Мегрелишвили
Приняла — Толкачева

Верно: [п.п.] Е. Спопова
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Разослано: 
т. Маленкову Г. М. 
т. Молотову В. М. 
т. Ворошилову К. Е. 
т. Булганину Н. А. 
т. Кагановичу Л. М. 
т. Микояну А. И. 
т. Сабурову М. 3. 
т. Первухину М. Г.

Помета:
В архив.
Доложено, [п.п.] Д. Суханов. 22/XII.53

РГАСПИ. Ф. 17. Оп. 171. Д. 484. Л. 169-172. Копия. Машинопись.

№2.32
Заявление Л. Т. Якушева от 18 июля 1953 г. в Президиум ЦК КПСС

Совершенно секретно

В Президиум Центрального комитета 
Коммунистической партии Советского Союза

от члена КПСС 
полковника и[нтендантской] с[лужбы] 

Якушева Л. Т.

Заявление
по делу антигосударственной деятельности Берия Л. П.

Считаю своим долгом сообщить известные мне факты об антигосударственной 
деятельности быв[шего] министра внутренних дел СССР Берия, имевшие место 
задолго до его ареста.

В 1938 году, еще до назначения Берия на работу в НКВД, я был отозван с Украины 
с должности начальника Житомирского областного управления НКВД и назначен вна­
чале заместителем] наркома, а вскорости наркомом внутренних дел Крымской АССР.

Аппарат НКВД Крыма был сильно засорен чуждыми людьми. Среди оперативных 
работников было много немцев, латышей и татар, в прошлом троцкистов, национа­
листов и выходцев из враждебной среды.

Задолго до моего приезда в Крым, в 1937 году, застрелились зам[еститель] нарко­
ма внутренних дел Крыма Штепа и начальник немецкого отделения НКВД Морозов. 
Никаких следственных мероприятий в связи с этим проведено не было.

Ряд ответственных работников НКВД Крыма— Рунге, Бем, Раецкий, Дудко и др., 
арестованные по указанию из Москвы за активную троцкистскую и другую деятель­
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ность в прошлом и как подозрительные по шпионажу, сидели в тюрьме без допроса, 
и дела на них готовились к отправке на решение Особого совещания НКВД СССР.

Секретарь обкома партии Щучкин при первом же знакомстве со мной заявил мне, 
что он не может опереться на НКВД, потому что ему оказывает во всем противо­
действие нарком внутренних дел Михельсон.

В короткий срок мне удалось наладить деловой контакт с обкомом партии и за­
ручиться его поддержкой в налаживании работы.

По агентурно-следственным данным, представленным мне сотрудниками осо­
бого отдела авиабригады Анисимовым и Ивановым, нами была вскрыта в Крыму 
шпионско-террористическая организация, созданная агентом немецкой разведки 
быв[шим] заместителем] наркома внутренних дел Крыма Штепой.

Штепа до приезда в Крым долгое время работал в Грузии, где секретарем ЦК 
партии был Берия, и в Крым он приехал вместе с наркомом внутренних дел Лорд- 
кипанидзе из Тбилиси.

По указанию германской разведки Штепа установил связь с рядом ее агентов и 
для сохранения их от провалов завербовал их «секретными сотрудниками НКВД». 
Это также облегчало ему возможность связи с ними.

Так, по указанию немецкой разведки Штепа установил связь с видным ее аген­
том — немцем Вейнберг Фридрихом, начальником отдела противопожарной охраны 
НКВД Крыма.

Вейнберг Фридрих, офицер германской разведки, по ее указанию «сдался в 
плен» русским под видом солдата германской армии перед революцией, в 1917 году, 
и обосновался в России для шпионской работы.

После революции Вейнберг вступил в партию, проник в ВЧК в Москве, где 
работал в аппарате цензуры.

По настоянию германской разведки Вейнберг добился перевода его на работу 
в НКВД Крыма.

В Крыму Вейнберг создал диверсионные группы на военных объектах.
Особой задачей германская разведка ставила уничтожение в Севастополе военно­

морского завода и плавучего дока до начала войны Германии против СССР с целью 
лишить возможности ремонта боевых кораблей Черноморского флота.

Штепа установил связь и с другим видным агентом германской разведки Фи­
шер Эмилем, работавшим переводчиком в штабе немецких оккупационных войск в 
1918 году и оставленным специально для шпионской деятельности в Крыму.

Штепа завербовал Фишера Эмиля «секретным сотрудником НКВД» и под этим 
предлогом устроил его на работу на военно-морской завод в Севастополе, связав с 
Вейнбергом.

Вейнберг и Фишер руководили диверсионными группами на оборонных заводах 
в Крыму: в Севастополе, Керчи и Феодосии.

Объекты для вербовки изучались и намечались через опытных немецких шпионов, 
немцев — Винц Корнея, Нефф Роберта, Фишера Эмиля, Камерера Фрица и Миллера. 
Все они для маскировки были завербованы «секретными сотрудниками» НКВД Крыма.

После тщательного изучения намеченных объектов вербовку осуществляли 
Штепа или Винц Давид (заместитель] начальника немецкого отделения НКВД).
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Кроме этого, Штепа вовлек в шпионскую деятельность ряд сотрудников НКВД 
Крыма, пользуясь данными спецпроверки о прошлой антипартийной деятельности 
или происхождении из чуждой среды, действуя методом шантажа и провокации.

Так, им были завербованы: начальник отдела кадров Прокофьев, скрывший 
пребывание в партии меньшевиков, начальник отдела охраны правительственных 
дач Сетынь, бывший троцкист, сотрудник Бем, бывший активный троцкист, и со­
трудники —  Раецкий, Германов, Кенаревский и другие с темным прошлым.

Штепа был связан с германской разведкой через ее офицера Штюмпфель, про­
живавшим в Ялте.

Штюмпфель по заданию разведки вступил в Германскую компартию, а потом из 
Берлина был переброшен с женой в СССР под видом политэмигранта.

В 1937 году немецкая разведка через своего резидента в Москве дала задание 
Штепе пустить под откос поезд с боеприпасами, следовавший в Севастополь для 
погрузки на пароход Республиканской Испании.

Диверсия не удалась из-за изменения времени отправки поезда.
Немецкая разведка с целью проверки боеспособности диверсионных групп дала 

указание совершить ряд диверсионных актов. Одна группа пустила под откос по­
езд, вторая группа во главе с Нефф Робертом подожгла в Крыму 2 самых крупных 
мукомольных завода. Заводы были полностью выведены из строя.

В 1937 году немецкая разведка дала задание Штепе совершить террористиче­
ский акт над председателем СНК СССР В. М. Молотовым, воспользовавшись его 
приездом в Крым на отдых.

Теракт намечался путем устройства крушения поезда. Исполнителями были вы­
делены: Нефф Роберт, Камерер Фриц и Винц Корней. Они должны были связаться 
с диверсионными группами на железнодорожном транспорте и привлечь их для 
выполнения этого задания.

Штепа должен был получить сообщение из Москвы о времени следования по­
езда В. М. Молотова.

Если это по какой-либо причине оказалось бы невозможным осуществить, Ште­
па должен был использовать для теракта других агентов, сотрудников НКВД: Винц 
Давида, Вейнберга и Сетынь.

Троцкист Сетынь как начальник отдела по охране правительственных дач в 
Крыму имел доступ на территории дачи В. М. Молотова.

Как известно, В. М. Молотов ни в 1937, ни в 1938 годах в Крым на отдых не 
приезжал, но это задание немецкой разведки не снималось с исполнения.

В 1937 году Штепа, узнав об аресте резидента германской разведки в Москве, 
покончил жизнь самоубийством.

Узнав об этом, бежал на Кавказ агент Фишер Эмиль, арестованный потом только 
в 1938 году.

Через несколько дней застрелился начальник немецкого отделения НКВД Кры­
ма Морозов, завербованный Штепой. Морозов в своем кабинете оставил записку, 
в которой писал, что Штепа втянул его в шпионскую деятельность и что участие в 
ней принимали сотрудники НКВД: Винц Давид, Бем, Вейнберг, Казаков и Германов.

Сразу же после выстрела в кабинет Морозова вошли сотрудники НКВД Германов 
и Жерновский. Взломав дверь, на столе Морозова они нашли эту записку.
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Германов пригрозил Жерновскому расправой, если он кому-либо скажет, и 
уничтожил записку.

Жерновский больше года скрывал этот факт, но после ареста Германов подал 
заявление в парторганизацию, объяснив свое молчание боязнью мести и недоверием 
к наркому внутренних дел Крыма Михельсону.

После самоубийства Штепы офицер германской разведки Штюмпфель, прожи­
вавший в Ялте, принял яд, отравив жену и ребенка.

Штюмпфель и его ребенок погибли от яда, а жену его — Штюмпфель Лизалотту 
спасли советские врачи.

Арестованная в 1938 году Штюмпфель Лизалотта дала показания следователю 
Азарову А. М. о широкой сети немецкого шпионажа в СССР, о своей связи и ее мужа 
с немецкими шпионами Штепой и Винц Давидом.

На второй день после дачи показаний Штюмпфель Лизалотта повесилась в 
камере. На шее трупа обнаружены были затянутые чулки.

По заключению следователей, осмотревших труп Штюмпфель, мы пришли к 
выводу, что она была задушена в камере.

Мы подозревали в этом предателя Жерновского, работавшего в должности 
заместителя] начальника внутренней тюрьмы.

Кроме агентурных и следственных данных о наличии в Крыму широкой сети 
немецкого шпионажа оказались и другие данные, подтверждающие это.

Уполномоченный 3-го отдела Коршунов донес мне рапортом о том, что в 
1937 году односельчане Винц Давида, колхозники, немцы — Энц Елена и ее муж 
Энц Петр заявили ему о контрреволюционной деятельности Винц Давида и его брата 
Винц Корнея. Об этом он докладывал рапортом начальнику 3-го отдела Германову 
и заявлял секретарю парторганизации НКВД Казакову, но мер принято не было.

Сотрудник Кенаревский, выполняя указание отдела кадров НКВД СССР о спец­
проверке Винц Давида, допросил о нем крупных кулаков-немцев, которые дали о 
Винц Давиде отзывы как о советском человеке и что он сын середняка.

Начальник отдела кадров НКВД Крыма Прокофьев, быв[ший] меньшевик, завер­
бованный Штепой, сообщил в Москву, что Винц Давид честный, опытный работник, 
скрыв материалы о его контрреволюционной деятельности и кулацком происхождении.

Секретарь парторганизации Казаков скрыл эти данные от парторганизации и 
помог Винц Давиду и его брату Корнею проникнуть в партию. По указанию Штепы 
Казаков предложил братьям Винц подать заявления о вступлении в партию, заверив 
их, что все будет оформлено через секретаря обкома Максимова (арестован).

Сотрудники особого отдела авиабригады Анисимов и Иванов сообщили, что 
данные о шпионской деятельности Винц Давида они представляли начальнику 5-го 
отдела Казакову еще в 1937 году через его секретаря Жерновского, но они бесследно 
исчезли. Это подтвердил и сам Жерновский.

Следствием было установлено, что после самоубийства Штепы по указанию не­
мецкой разведки шпионской деятельностью в Крыму продолжали руководить Винц 
Давид и Вейнберг Фридрих.

По данному делу было вскрыто 14 диверсионных групп и арестовано 98 человек, 
в преобладающем большинстве немцы. Многие шпионы и диверсанты еще не были 
арестованы.
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Следствием по данному делу руководил начальник отдела Азаров А. М.
В следственную группу входили: Коршунов, Шестов, Московенко и Безналько. 

Фамилии остальных следователей не помню. Почти все допросы проводились с уча­
стием военного прокурора. Обнаружены при обысках яды и другие вещественные 
доказательства.

Мною была послана справка наркому внутренних дел СССР Берия по данному 
делу с просьбой дать санкцию на арест Казакова. Высланы были копии всех пока­
заний арестованных.

От Берия я получил 23.XI.38 года телеграмму с приказанием выехать в Москву 
с докладом к нему вместе с начальником отдела охраны правительственных дач 
Чечельницким.

26.XI.38 года, в день приезда, я был принят вместе с Чечельницким наркомом 
внутренних дел СССР Берия.

Я никогда раньше Берия не видел. Когда он был еще заместителем у Ежова, летом 
1938 года я имел от него письменное указание об организации охраны Г. М. Дими­
трова, в то время генерального секретаря Коминтерна, во время пребывания его на 
отдыхе в Крыму, на даче товарища Сталина в Мухалатке.

Потом он давал мне письменные задания об организации охраны семьи товарища 
Сталина (сына и дочери), когда она находилась в Крыму на отдыхе.

Третье задание он дал мне осенью 1938 года об организации негласной охраны 
сына Сталина, Василия Сталина, в период его учебы в воздушной школе в Крыму.

Все эти поручения я выполнил добросовестно и никаких замечаний из Москвы 
не имел.

При докладе Берия спросил меня: «Что там Вы раскрыли в Крыму?» Говорил 
со мной грубо и раздраженно.

Я вручил ему схему немецкого шпионажа в Крыму и доложил, что им руководил 
быв[ший] заместитель наркома Штепа. Я пытался более подробно доложить это дело, но 
Берия, не пожелав меня даже выслушать, бросил мне в лицо схему и с грубым криком 
спросил: «Какая иностранная разведка Вас научила так работать, кто Вас вербовал?»

Таким поступком и грубостью Берия, руководителя, облеченного большим до­
верием партии, я был буквально потрясен и ошеломлен.

Но, защищая свою честь, я заявил Берия: «Меня уже 18 лет учит работать партия 
и советская разведка, никто меня не вербовал. Материалы о шпионской деятельности 
Штепы и подготовки теракта против Молотова весьма веские. В интересах дела и 
лучшей изоляции арестованных следовало бы дело взять в Москву».

Берия на это ответил: «Кто лучше знает, готовится ли теракт против Молотова, 
я или Вы?»

Ответ Берия меня просто поставил в тупик. Если он не верил данным, их сле­
довало проверить, надо было выслушать мой доклад или поручить кому-либо из 
ответственных работников.

Я заявил Берия, что для окончания следствия необходим арест начальника от­
дела Казакова, но он ответил мне, что по этому вопросу будет дан ответ шифроте­
леграммой.

Мне не понято было, для какой цели присутствовал Чечельницкий, ему Берия 
никаких вопросов не задавал.
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Затем Берия предупредил меня, что я отвечаю своей головой, если что-либо 
случится с сыном Сталина в Крыму.

Я доложил ему, что сам лично выезжал в военно-воздушную школу, где учится 
сын Сталина, и все необходимое из агентурных мероприятий провел.

Я снова поднял вопрос о шпионском деле Ш тепы, доложил, что следствие идет 
к концу, и просил дать указание —- готовить ли дело в Военный трибунал в Сим­
ферополе или на Военную коллегию? Кроме этого, я доложил ему, что шпионские 
связи ведут и в республику немцев Поволжья, через немецкого писателя Спектора, 
который связан с крымским шпионским центром.

Вместо ответа на мой вопрос Берия снова спросил меня: «Как Вы попали в 
Крым? Не вербовал ли Вас кто-либо в заговор?»

Я заявил Берия, что если у него есть какое-то сомнение, следовало бы проверить 
более конкретно или освободить меня от работы в Крыму, назначив на другую работу 
по его усмотрению.

Берия ответил мне, что все будет решено, поезжайте обратно в Крым.
По возвращении из Москвы Чечельницкий сразу же поставил в известность Ка­

закова о том, что я просил санкцию на его арест и что Берия, вместо дачи санкции, 
днями арестует Якушева.

Через несколько дней я получил указание Берия командировать Казакова в 
Москву, где он, пробыв несколько дней и дав на меня провокационное заявление, 
вернулся обратно в Крым.

Казаков как враг рассчитал правильно. Если Берия так настойчиво интересуется 
Якушевым, этот момент он не упустил и ложно сообщил о допущенных якобы мною 
перегибах, чтобы моим арестом спасти себя.

17 декабря 1938 года по ВЧ мне позвонил в Симферополь Берия и предложил 
немедленно выехать в Москву.

В пути я заметил за собой усиленную слежку, в поезде и на остановках, и понял, 
что судьба моя уже решена.

В Москве, в приемной Берия, я был арестован 19.XII.38 года по справке, состав­
ленной начальником его секретариата Шария, с письменным распоряжением Берия: 
«Арестовать Якушева и Чечельницкого».

Вместо меня в Крым был послан ставленник Берия —  Каранадзе.
В течение 6-ти месяцев меня жестоко избивали в Лефортовской тюрьме, требуя 

признать, что я агент иностранной разведки и участник заговора, отказывая в предо­
ставлении бумаги для заявления в ЦК партии.

Мое заявление о том, что меня оклеветали враги, не принималось во внимание. 
Мне следователи отвечали: «Можешь жаловаться лампочке, мы бьем тебя по ука­
занию Берия».

Следствием по моему делу руководил начальник следственной части НКВД СССР 
Кобулов, а допрос вели и избивали: зам еститель] начальника следственной части 
Макаров, пом[ощник] начальника следственной части Родос, ст[арший] следователь 
Пинзур и следователь Глейзер.

Нарком внутренних дел Крыма Каранадзе по приезде в Крым создал против меня 
«доказательства моей виновности».
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Многих немецких шпионов, кулаков, белогвардейских офицеров, расстрелянных 
по особому решению Москвы, назвал «стахановцами», превратив их в преданных 
советской власти людей, чтобы имелось основание расстрелять меня.

Все испытания я стойко перенес, ни себя и никого из честных чекистов не ого­
ворил и отказался дать ложные показания.

Авантюристам Родосу, Пинзуру и Глейзеру пришлось рыскать по Украине и 
Крыму и провокационным путем, запугивая моих бывших подчиненных и чем-либо 
обиженных людей, кое-как состряпать «дело», и меня осудили на 20 лет, буквально 
за 3 минуты. Меня только спросили, о чем я прошу коллегию.

Когда мне было предъявлено дело, я увидел, что оно пустое. Меня арестовал 
Берия, имея заявление Казакова, Лельчицкого и Щербакова, врагов партии, о которых 
я просил санкции на арест у Берия.

Лельчицкий — сын агента царской охранки. Его отец в Киеве провалил под­
польную организацию, и люди погибли на виселице и в ссылке. В мое дело вложили 
справку, что мой брат якобы арестован, в то время как мой брат, честный колхозник, 
продолжал работать и находился на свободе.

При первой встрече с Берия я понял, что он не был заинтересован в раскрытии 
шпионского центра в Крыму, потому что возглавлял этот центр его человек — Штепа.

Кроме того, авантюристу Берия не было выгодно раскрыть подготовку теракта 
против главы правительства СССР В. М. Молотова, потому что это дело раскрыли 
не его люди.

Возможно, у Берия были другие замыслы.
Немецкие шпионы, которых надо было расстрелять, отделались легким наказа­

нием, по 3-5 лет заключения в лагерь, а честные люди — чекисты — подверглись 
жестоким репрессиям, осуждены были и изгнаны из органов НКВД.

По особому указанию меня отправили в Заполярный круг на Колыме, лишили 
переписки и возможности послать даже жалобу. Для меня создали режим, который 
обрекал на медленную смерть. В лагере меня пытались убить шпионы, родствен­
ники которых расстреляны, и местные органы НКВД, вопреки указаниям Москвы, 
перевели меня в Магадан.

С приходом Берия в органы НКВД в 1938 году он путем провокации провел жесто­
кие репрессии против многих честных чекистов, арестовав их по голому подозрению.

Следствие велось преступным, провокационным методом, применялись жесто­
кие избиения.

Многие чекисты, воспитанные партией и преданные ей, погибли.
В следственном аппарате НКВД СССР Берия и Кобулов подобрали авантюристов 

типа Макарова, Ролоса, Пинзура, Глейзера и др[угих], которые с целью карьеры и же­
лания выслужиться применяли методы, позорящие органы НКВД. Такой авантюрист, 
как Родос, из-за карьеры готов пойти на что угодно. При его участии методом прово­
кации и избиений созданы дела, по которым расстреляны многие честные чекисты.

Берия расставил на ответственных постах людей бездарных, авантюристов и 
проходимцев, типа братьев Кобуловых, Каранадзе, Шария и др.

В этом назначении был неприкрытый национализм. Так, в 1938 году, после аре­
ста наркома внутренних дел УССР Успенского, Берия назначил вместо него своего
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ставленника — грузина Кобулова, который в Грузии занимал должность начальника 
райотделения и не имел понятия о весьма сложных национальных условиях в такой 
республике, как Украина.

От подобных назначений по принципу личной холуйской преданности страдала 
работа органов НКВД.

Свое заявление я пишу с искренним желанием — помочь в разоблачении вра­
жеской деятельности Берия и поэтому так подробно описал одно из серьезных дел, 
раскрытых в Крыму.

Прошу вызвать по этому делу члена КПСС Азарова Авраама Марковича, 
быв[шего] начальника отдела НКВД Крыма, работающего в Московском совете, и 
следователей, проводивших следствие по делу шпионского центра в Крыму.

Член КПСС,
полковник и[нтендантской] с[лужбы] [п.п.] Якушев

18 июля 1953 г.
Место службы:
Хозяйственное управление 
Министерства обороны СССР

РГАСПИ. Ф. 17. Оп. 171. Д. 487. Л. 44-54. Подлинник. Машинопись.

№2.33
Письмо А. В. Кобулова от 7 января 1954 г. Н. А. Булганину

Копия
Совершенно секретно 

Экз. № 1

Маршалу Советского Союза 
Н. А. Булганину

от арестованного быв[шсго] генерал-лейтенанта 
Амаяка Вахарьевича Кобулова

Скоро 7 месяцев, как я арестован по делу Берия по обвинению в подготовке 
свержения и захвата власти и реставрации капитализма. Мне предъявлена статья 
58-16, т. е. наиболее тяжкая статья советского уголовного законодательства, пред­
усматривающая расстрел, а семье высылку в отдаленные районы СССР на 10 лет.

Вся моя «вина» заключается в том, что я знал Берия, знал как одного из руково­
дящих партийных и советских работников, и в  1938 году, по его вызову, я приехал 
в Москву из Грузии и работал последовательно на Украине замнаркома внутренних 
дел; в Берлине — советником посольства; в Узбекистане — наркомом внутдел и 
с 1945 года в Москве, МВД СССР. Никаких личных общений с Берия я не имел. 
Отношения были сугубо официальные. До момента ареста ни о каких преступных
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деяниях Берия я не знал. Это и подтверждено следствием: за почти 7 месяцев моего 
нахождения в тюрьме ни одного факта моей преступной связи с Берия не предъявлено 
и не могут предъявить, так как в природе их нет.

Но беда в том, что следствие ведется необъективно, тенденциозно, и хотят во 
что бы то ни стало превратить меня в преступника.

Приведу факты: 1) Мне инкриминируется поездка в марте 1953 года в Прагу в 
качестве члена советской правительственной делегации для участия в похоронах 
К. Готвальда только лишь потому, что моя кандидатура была рекомендована Берия.

Действительно, 14 марта 1953 года я был вызван Берия, и в присутствии 
С. Н. Круглова и других работников МВД предложено выехать в Прагу и по окончании 
похорон проверить работу аппарата советника МВД СССР при МГБ Чехословацкой 
Республики. Беседа длилась около 5 минут. Не буду останавливаться на пребывании 
советской делегации в Праге, так как Вам это хорошо известно. Но хочу одно подчерк­
нуть, что, находясь в Праге, все мои силы, мои знания и энергия были направлены 
к тому, чтобы совместно с чешскими друзьями и нашими работниками принять все 
меры по обеспечению порядка похоронной процессии. Вы убедились, что нам это 
удалось, и я лично в это дело внес свою скромную лепту. Значительная работа была 
проведена по обеспечению охраны прибывших делегаций стран народной демократии 
и в первую очередь Советского Союза. В этом вопросе я также был небезучастен.

После отбытия советской делегации я остался в Праге еще на одну неделю. Про­
верив работу аппарата советника МВД СССР при МГБ Чехословацкой Республики, 
вернулся в Москву. В записке, которую я составил, отразил недостатки в работе ап­
парата советника, а именно: советник плохо помогает молодым чекистам-чехам как в 
агентурной, так и следственной работе; оперативный удар направлен, главным обра­
зом, против рабочих, а действительные преступники — распространители листовок, 
террористы против сельских активистов, лица имеющие прямые враждебные связи с 
закордоном, остаются безнаказанными; по делу Сланского арестовано 153 человека. 
13 чел[овек] прошли по гласному процессу, а остальные 140 чел[овек] сидят 1-2 года 
(это было на 1/IV.53 г.), и нет перспектив на окончание следствия ввиду отсутствия 
материалов о их преступной деятельности, и еще ряд других ненормальностей.

Но Берия меня не заслушал, и мою записку я передал в аппарат (2 Гл[авное] 
управление, генералу Савченко С. R).

Вот моя «преступная» деятельность по поездке в Прагу.
2) При ведении следствия начинается какая-то «игра в шпионаж». Следователь 

Каверин настоятельно требовал от меня показания о моей вместе с Берия связи с 
английской разведкой. За время моей работы в чекистских органах я громил англий­
скую разведку, но контакта и связи с ней никогда не поддерживал.

Что послужило основанием следователю Каверину требовать признать мне связь 
с английской разведывательной службой?

В 1942 году под Ташкентом формировалась армия польского генерала Андерса. 
В тот период я был наркомом внутренних дел Узбекистана. Прокурором польской 
армии Андерса был, оказывается, некий грузин Кипиани, которого я от роду не ви­
дел и не знал. Кто-то видел этого Кипиани в бюро пропусков НКВД Узбекистана и 
предполагает, что, возможно, Кипиани хотел пройти к наркому Кобулову, т. е. ко мне.
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Только на основании приведенного несерьезного факта следователь Каверин 
требует от меня показания о моей шпионской связи с Интеллидженс сервис.

3) От меня требовали показания о моей службе в 1918 году в Тбилиси в даш- 
накской контрразведке. Несерьезность этого вопроса заключается в том, что: 1) в 
1918 году в Тбилиси господствовали грузинские меньшевики, и между правитель­
ством Ноя Жордания и дашнаками была неимоверная грызня, вплоть до военных 
столкновений, и о наличии дашнакской контрразведки в Грузии вообще и Тбилиси 
особенности речи быть не могло, и 2) в 1918 году мне было только 12 лет, я родился 
в 1906 году. Ведущему следствие при ведении допроса, по-моему, эти моменты надо 
было знать. Но когда во время допроса я возмутился столь непродуманными вопро­
сами, следователь Каверин почувствовал, что попал впросак, предусмотрительно 
записывает в протокол, где я был в 1918 году, хотя мое нахождение 12-летнего 
мальчика видно из личного дела и неоднократных допросов,

4) Общеизвестно, что за границу командируются лучшие из советских людей 
по специальному отбору.

Горжусь тем, что в 1939 году после заключения советско-германского договора 
я был принят в Кремле И. В. Сталиным. Во время приема присутствовали В. М. Мо­
лотов, К. Е. Ворошилов, А. И. Микоян. Там же находился Берия.

После получения отцовского наставления я немедля выехал в Берлин, где работал 
в качестве советника посольства, руководя одновременно разведывательной работой.

Моя загранработа этого периода рассматривается следствием как весьма по­
дозрительная деятельность, и все положительные факты моей работы за границей 
следователем Кавериным выхолащиваются, и записи протоколов допросов ведутся 
так, чтобы очернить меня. Не буду задерживать Вашего внимания, но приведу только 
один факт: меня обвиняют в том, что я отказал жене Эрнеста Тельмана в оказании 
помощи. Действительно, в декабре 1939 года к нам в посольство явилась женщина, 
назвавшая себя женой Тельмана, и просила оказать ей денежную помощь. Понятно, 
что мне надо было убедиться в правдоподобности ее заявления. Я запросил МВД 
СССР. Скоро я был вызван в Москву и был принят И. В. Сталиным, которому до­
ложил подробно о всех обстоятельствах. Получив соответствующие указания, я по 
возвращении в Германию поехал в Гамбург (она проживала в Гамбурге), связался 
с ней и вручил указанную мне сумму в германских марках. А в протоколе все эти 
моменты обходятся.

И, наоборот, не имея никаких данных о моей вражеской работе за границей 
(и не могут иметь, потому что их нет), следствие занимается каким-то непонятным 
исследованием. Например, следствие интересуется:

А) говорил ли я заместителю Риббентропа Вайдзекеру о том, что владею гру­
зинским, армянским и тюркским языками. Да, был такой грех —  говорил. Но только 
не Вайдзекеру, а заведующему] Восточно-европейским отделом МИДа Германии 
Шлипу. С Шлипом встретился на одном из приемов дипломатического корпуса, и, 
как обычно в таких случаях, говорят обо всем и ни о чем, между прочим, был за­
тронут и вопрос о знании языков;

Б) жил ли я в Берлине на частной квартире? Да, жил, ибо состав посольства и 
торгпредства с членами их семей составляли свыше одной тысячи человек, и мы,
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естественно, не имея своего жилищного фонда, прибегали к арендованию помеще­
ния у немцев как для жилья, так и для других нужд (детский сад и др.). Какую связь 
имеют эти вопросы к предъявленному мне чудовищному обвинению — свержение 
и захват власти, ломаю себе голову и не пойму.

Нужно признать, что я тоже не без греха. Было бы наивно с моей стороны ут­
верждать, что за 26 лет работы в органах советской разведки не было у меня ошибок 
и промахов. В частности, будучи в Берлине в 1940 году, я неудачно завербовал одного 
иностранного журналиста, который оказался одновременно агентом гестапо. Но его 
связь с нами ни в какой мере не принесла вреда государственной безопасности СССР. 
Об этом свидетельствует хотя бы тот факт, что о двурушничестве этого агента стало 
известно в 1945 году, и никто этим материалам до моего ареста, т. е. VI. 1953 года, 
значения не придавал.

Вторая моя ошибка, которую переживаю по сей день, следующая: в 1940 году, 
т. е. 14 лет тому назад, в Берлине во время делового разговора между мною и 
заместителем] торгпреда Будаковым возник спор. Он меня оскорбил в самой ци­
ничной форме, выругал меня по матери, я не выдержал и дал ему пощечину. Я тогда 
же признал эту глупость, был крепко выруган Берия, наказан по партийной линии. 
Вспоминая об этом, и сейчас краснеют у меня белки глаз. Но, к сожалению, этот факт 
опять-таки привязывают к заговорщицкой деятельности Берия и моей.

Можно продолжать описание фактов тенденциозного, необъективного ведения 
следствия, но я не смею утруждать Вас.

Николай Александрович! Я имел счастье быть у Вас три раза: 1) в 1939 году, 
когда Вы возглавляли Госбанк, при мне Вам звонил И. В. Сталин и попросил выдать 
мне 1 /2 миллиона злотых да проведения одной нелегальной операции в Варшаве. На 
следующий день, получив у Вас эту сумму, я выехал в Варшаву и с честью выпол­
нил данное мне задание; 2) В 1945 году Вы вместе с А. Я. Вышинским принимали 
меня в МИДе для направления в качестве советника в Германию к маршалу Жукову 
(кстати, этот факт в протоколах допроса следователем искажен до неузнаваемости), 
и 3) Поездка в Прагу в 1953 году в качестве члена правительственной делегации, о 
чем я доложил выше.

Говорят — чужая душа потемки, но прошу верить мне, что я не враг, не пре­
ступник. Мне 47 лет, из них 26 лет, т. е. самые лучшие годы своей жизни, я отдал 
служению нашему государству, нашей партии, которая меня вырастила и вывела 
на широкую дорогу. Я не был карьеристом, не забегал вперед, но старался и не 
отставать и всегда шел в ногу с советским народом. В быту был скромен. Об этом 
свидетельствуют материалы по моему личному делу.

Но до слез обидно, когда, не совершив никакого преступления, сидишь в одиноч­
ной камере, и угроза казни и разорение семьи висит над тобой как дамоклов меч. Вот 
уже 7 месяцев я ежеминутно чувствую приближение смерти. Почему я подвергаюсь 
таким моральным испытаниям? Я прошу, умоляю следователя сказать мне, в чем 
заключается моя конкретная преступная деятельность, в чем моя заговорщицкая 
связь с Берия, какие мои деяния были направлены на свержение и захват власти.
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На все эти вопросы на протяжении всего следствия, кроме саркастической улыбки 
следователя, ничего не встречаю.

Наконец, 3/III.53 года следователь Каверин заявил, что я при всех случаях буду 
судим, а основанием для моего предания суду послужит обвинительное заключение 
по делу Берия.

Неужели будет допущена подобная несправедливость? При подобной практике 
можно арестовать и судить любого сотрудника МВД, имевшего отношение к Берия 
и выдвинутого им на руководящую работу. Ведь почти весь руководящий состав 
аппарата МВД в центре и периферии, работающий в настоящее время, был выдвинут 
после 1933 года, и было бы клеветой сказать, что они имели отношение к преступной 
деятельности Берия. Следовательно, надо исходить не из внешних, формальных 
признаков, а из конкретной враждебной работы против партии и государства, ибо 
речь идет о жизни или смерти.

Я не прошу снисхождения. Я молю только о справедливости, поэтому и обраща­
юсь к Вам. Если бы я чувствовал за собой какой-либо преступный грех, не посмел 
бы написать Вам настоящее письмо.

Прошу Вас поручить объективно разобраться в моем деле.
Прошу Вас поручить поговорить со мной для обоснования моего заявления целым 

рядом других фактов о тенденциозности и необъективности следствия.
Живу надеждой, что моя скромная просьба будет удовлетворена.
Был бы бесконечно счастлив, получив извещение о Вашем реагировании на мое 

заявление.
Арестованный 

А. Кобулов

7 января 1954 г.
Бутырская тюрьма.

Верно: [п.п.] Баранников
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ИМЕННОИ КОММЕНТАРИИ

АТАКИШИЕВ АГА САЛИМ ИБРАГИМ ОГЛЫ (1903-1970)

Родился в г. Баку в семье боцмана.
В органах государственной безопасности с 1926 г.
В 1941 г. —  заместитель наркома внутренних дел Азербайджанской ССР по милиции.
1942- 1943 гг. —  начальник ОО НКВД Бакинской армии ПВО.
1943- 1950 гг. —  замнаркома, замминистра ГБ Азербайджанской ССР.
Генерал-майор (1945).
1950-1953 гг. —  министр внутренних дел АзССР.
1954 г. —  замминистра внутренних дел Аз АзССР.
В 1954 г. уволен «по фактам дискредитации».
В 1955 г. арестован и лишен звания генерал-майора; приговорен на процессе по делу 

М. Д. Багирова к 25 годам лишения свободы. Освобожден из заключения в Коми АССР в 1970 г.

БАГИРОВ МИР ДЖАФАР АББАСОВИЧ (1896-1956)

Родился в г. Куба Азербайджанской ССР.
1921-1927 гг. —  председатель ЧК, затем нарком внутренних дел и одновременно заме­

ститель председателя СНК Азербайджанской ССР.
1927-1929 гг. —  начальник Закавказского управления водного хозяйства, председатель 

правления Закавказского сельскосоюза.
1929- 1930 гг. —  председатель Азербайджанского ГПУ.
1930- 1932 гг. —  слушатель курсов марксизма-ленинизма при ЦИК СССР.
1932- 1933 гг. —  председатель СНК Азербайджанской ССР.
1933- 1953 гг. —  первый секретарь ЦК КП Азербайджана, одновременно в апреле —  июле 

1953 г. —  председатель Совмина Азербайджанской ССР.
С октября 1953 г. —  заместитель начальника объединения «Куйбышевнефть» Министер­

ства нефтяной промышленности СССР.
В марте 1954 г. арестован и в мае 1956 г. расстрелян по приговору Военной коллегии 

Верховного суда СССР.

БЕРИЯ ЛАВРЕНТИЙ ПАВЛОВИЧ (1899-1953)

Родился в с. Мерхеули Сухумского округа Кутаисской губернии в семье крестьянина.
Член РСДРП(б) с марта 1917 г.
Август —  октябрь 1920 г. —  управляющий делами ЦК КП(б) Азербайджана.
Октябрь 1920-1921 гг. —  ответственный секретарь Чрезвычайной комиссии по экспро­

приации буржуазии и улучшению быта рабочих в Баку.
1921- 1922 гг. —  заместитель начальника, затем начальник секретно-оперативного отдела 

и одновременно заместитель председателя Азербайджанской ЧК.
1922- 1924 гг. —  начальник секретно-оперативной части и заместитель председателя 

Грузинской ЧК.
1924-1927 гг. —  начальник секретно-политического отдела полномочного представи­

тельства ОГПУ в ЗСФСР.
Декабрь 1926 —  март 1931 гг. —  председатель ГПУ Грузинской ССР и заместитель пред­

седателя ГПУ ЗСФСР.
Март —  ноябрь 1931 г. —  председатель Закавказского ГПУ и представитель ОГПУ СССР 

в ЗСФСР.
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Октябрь 1931 —  август 1938 гг. —  первый секретарь ЦК КП(б) Грузии. Одновременно с 
ноября 1931 г. —  второй, а в октябре 1932 —  апреле 1937 гг. первый секретарь Закавказского 
крайкома ВКП(б).

С 1938 г. —  в НКВД СССР: первый заместитель наркома (август —  ноябрь 1938 г.) и 
одновременно начальник Главного управления госбезопасности (сентябрь— декабрь 1938 г.).

Ноябрь 1938 —  декабрь 1945 гг. —  нарком (министр) внутренних дел СССР.
Февраль 1941 —  март 1953 гг. —  заместитель председателя СНК (СМ) СССР. Одновре­

менно в июне 1941 —  мае 1944 гг. —  член, а в мае 1944 —  сентябре 1945 гг. —  заместитель 
председателя ГКО СССР.

Август 1945 —  март 1953 гг. —  председатель Специального комитета при ГКО (СНК, 
СМ СССР).

Март —  июнь 1953 г. —  первый заместитель председателя СМ СССР, одновременно —  
министр внутренних дел СССР.

Генеральный комиссар государственной безопасности (1941). Маршал Советского Союза 
(1945). Герой Социалистического Труда (1943). Лауреат Сталинской премии (1949).

Арестован 26 июня 1953 г. на заседании Президиума ЦК КПСС. На июльском (1953) 
Пленуме ЦК КПСС выведен из Президиума ЦК и ЦК КПСС и исключен из партии.

Расстрелян по приговору Специального судебного присутствия Верховного суда СССР.

БОРЩЕВ ТИМОФЕЙ МИХАЙЛОВИЧ (1901-1956)

Родился в Бакинской губернии в семье чернорабочего-мясника.
В органах государственной безопасности с 1920 г.
1937-1938 гг. —  заместитель наркома внутренних дел Азербайджанской ССР.
1939-1941 гг. —  нарком внутренних дел Туркменской ССР.
1941-1943 гг. —  начальник УНКВД Свердловской области.
1943-1948 гг. —  начальник УНКГБ —  УМГБ Свердловской области.
В 1948-1952 гг. не работал.
В 1952 г. —  заместитель председателя Бакинского горисполкома.
1952-1953 гг. —  заместитель заведующего отделом администрации органов ЦК КП(б) 

Азербайджана.
В 1955 г. арестован, приговорен к ВМН. В 1956 г. расстрелян. Не реабилитирован.

БУЛГАНИН НИКОЛАЙ АЛЕКСАНДРОВИЧ (1895-1975)

Родился в Нижнем Новгороде в семье служащего.
В 1917г. окончил реальное училище, работал учеником электротехника и конторщиком.
Член РСДРП(б) с 1917 г.
В 1918-1922 гг. работал в органах ВЧК на транспорте: заместитель председателя Мо­

сковско-Нижегородской железнодорожной ЧК (1918-1919), начальник сектора оперативной 
части по транспорту 0 0  Туркестанского фронта (1919-1921), начальник транспортной ЧК 
Туркестанского округа (1921-1922).

С 1922 г. —  на хозяйственной работе: помощник председателя электротехнического 
треста Центрального района, член правления Государственного электротехнического треста.

С 1927 г. директор Московского электрозавода.
1931-1937 гг. —  председатель исполкома Моссовета. В июле 1937 —  октябре 1938 гг. —  

председатель СНК РСФСР.
В сентябре 1938 —  мае 1944 гг. —  заместитель председателя СНК СССР. Одновременно 

в сентябре 1938 —  апреле 1940 гг. —  председатель правления Государственного банка СССР. 
В октябре 1940 —  мае 1945 гг. вновь председатель правления Государственного банка СССР.
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Во время Великой Отечественной войны член Военного совета Западного стратегического 
направления (июль —  сентябрь 1941 г.), а после его упразднения в сентябре —  Западного 
фронта.

Декабрь 1943 —  апрель 1944 гг. —  член Военного совета 2-го Прибалтийского фронта. 
В связи с неудачным наступлением войск фронта в январе —  феврале 1944 г. вместе с коман­
дованием фронта был отстранен от должности.

Май —  ноябрь 1944 г. —  член Военного совета 1-го Белорусского фронта.
Ноябрь 1944 —  сентябрь 1945 гг. —  член ГКО.
1944-1946 гг. —  заместитель наркома обороны СССР; в феврале 1945 г. введен в состав 

Ставки ВГК.
С марта 1946 г. —  заместитель министра Вооруженных сил СССР.
Март 1947 —  март 1949 гг. —  министр Вооруженных сил СССР.
Маршал Советского Союза (1947-1958).
Одновременно в марте 1947 —  марте 1953 гг. —  заместитель председателя СМ СССР.
Март 1953 —  февраль 1955 гг. —  первый заместитель председателя СМ СССР. Одно­

временно в марте 1953 —  феврале 1955 гг. —  министр обороны СССР.
Герой Социалистического Труда (1955).
Февраль 1955 —  март 1958 гг. —  председатель Совета министров СССР. В июне 1957 г. 

признан участником так называемой «антипартийной» группы.
Март —  август 1958 г. —  председатель правления Государственного банка СССР.
В августе 1958 г. в связи с противодействием политическому курсу Н. С. Хрущева осво­

божден от занимаемой должности.
Указом Президиума Верховного Совета СССР от 26 ноября 1958 г. понижен в воинском 

звании до генерал-полковника. С декабря 1959 г. —  в отставке.
В 1958-1960 гг. —  председатель Ставропольского совнархоза.
С 1960 г. на пенсии.
Депутат Верховного совета СССР (1937-1962).

ВЛОДЗИМИРСКИЙ ЛЕВ ЕМЕЛЬЯНОВИЧ (1903-1953)

1928-1936 гг. —  сотрудник ОГПУ по Северо-Кавказскому краю.
1937-1939 гг. —  заместитель начальника отдела НКВД СССР.
1939- 1940 гг. —  помощник начальника следственной части, начальник следственной 

части ГЭУ НКВД СССР.
1940- 1946 гг. —  заместитель начальника отдела ГУ ГБ, начальник следственной части по 

особо важным делам НКВД, МГБ СССР.
1946- 1947 гг. —  начальник УМГБ Горьковской области.
В 1947 г. уволен в запас МГБ по состоянию здоровья.
1947- 1953 гг.— начальник Управления кадров и ревизионного отдела Главного управления 

советского имущества за границей при СМ СССР.
С марта 1953 г. начальник следственной части по особо важным делам МВД СССР.
В июле 1953 г. арестован; в декабре 1953 г. расстрелян по приговору Специального су­

дебного присутствия Верховного суда СССР.

ВОРОШИЛОВ КЛИМЕНТ ЕФРЕМОВИЧ (1881-1969)

Родился в с. Верхнее Бахмутского уезда Екатеринославской губернии в семье железнодо­
рожного сторожа. Работать начал с 6 лет на шахте, затем был пастухом и батраком. В 1895 г. 
окончил 2 класса сельской школы. В 1896 г. работал подручным слесаря на металлургическом 
заводе в г. Алчевске, а в 1903-1906 гг. на паровозостроительном заводе Гартмана в Луганске.
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Член РСДРП с 1903 г., большевик. Партийную работу вел в Алчевске, Луганске, Баку, 
Царицыне, Санкт-Петербурге.

Делегат 4-го и 5-го съездов РСДРП.
Шесть раз арестовывался царской охранкой (1899,1905,1907,1908,1911,1912); в тюрь­

мах и ссылках провел 7 лет.
Участник Февральской революции 1917 г. в Петрограде; в марте стал членом Петроград­

ского совета рабочих депутатов. Затем работал в Луганске: председатель городской думы, 
председатель Совета рабочих депутатов и горкома РСДРП(б).

Делегат 2-го Всероссийского съезда Советов рабочих и солдатских депутатов (7-8 ноября 
1917 г.)

В ноябре 1917 г. —  комиссар Петроградского военно-революционного комитета (ПВРК), 
органа Петроградского совета рабочих и солдатских депутатов, по градоначальству, затем 
участвовал в создании ВЧК.

Член Учредительного собрания.
В январе 1918 г. —  председатель Чрезвычайной комиссии по охране Петрограда.
Март —  апрель 1918г. —  командир 1 -го Луганского социалистического отряда, защищав­

шего подступы к Харькову во время наступления германо-австрийских войск.
С 1918 г. служил в РККА.
Участник Гражданской войны: командующий группой войск при обороне Царицына, 

командующий 5-й Украинской, 10-й и 14-й армиями, нарком внутренних дел Украинской ССР 
(УССР), командующий Харьковским военным округом, член Реввоенсовета (РВС) Южного 
фронта и Первой конной армии. На 8-м съезде РКП(б) участник «военной» оппозиции.

В марте 1921 г., во время подавления Кронштадтского мятежа, комиссар Южной группы 
войск.

С 1921 г. командующий Северо-Кавказским, в 1924—1925 гг. —  Московским военными 
округами.

Ноябрь 1925 —  июнь 1934 гг. —  нарком по военным и морским делам СССР и пред­
седатель РВС СССР.

Июнь 1934 —  май 1940 гг. —  нарком обороны СССР. В мае 1940 г. освобожден от долж­
ности наркома за слабую работу наркомата при разработке вопросов оперативного использо­
вания войск в условиях современных войн.

Май 1940 —  март 1953 гг. —  заместитель председателя СНК (СМ) СССР. Одновременно 
в мае 1940 —  мае 1941 гг. председатель Комитета обороны при СНК СССР.

Во время Великой Отечественной войны: член ГКО (июнь 1941 —  сентябрь 1945 гг.) и 
Ставки Верховного главнокомандования (июль 1941 —  февраль 1945 гг.), главком Северо-За­
падного стратегического направления (июль —  август 1941 г.), командующий Ленинградским 
фронтом (сентябрь 1941 г.), главком партизанского движения (сентябрь —  ноябрь 1942 г.).

1945-1947 гг. —  председатель Союзной контрольной комиссии (СКК) в Венгрии.
Март 1953 —  май 1960 гт. —  председатель Президиума Верховного Совета СССР.
В июне 1957 г. участник так называемой «антипартийной группы».
Май 1960 —  декабрь 1969 гт. —  член Президиума Верховного Совета СССР.
Депутат Верховного Совета СССР в 1937-1969 гг.
Маршал Советского Союза (1935). Дважды Герой Советского Союза (1956,1968). Герой 

Социалистического Труда (1960).
Похоронен на Красной площади у Кремлевской стены.

ГОГЛИДЗЕ СЕРГЕЙ АРСЕНЬЕВИЧ (1901-1953)

Родился в с. Корта Рачинского уезда Кутаисской губернии. Сын повара. В 1917 г. призван 
в армию. В 1918 г. вступил в Рабоче-крестьянскую Красную армию.
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С 1920 г. работал в ревтрибунале Туркестанского фронта. В июне 1921 г. переведен в 
органы ВЧК начальником политсекретариата войск ВЧК Туркестана.

1 9 2 1 - 1922 гг. —  комиссар в войсках ВЧК и ГПУ.
1 9 2 2 - 1923 гг. уполномоченный по укреплению охраны границ на Украине.
С 1923 г. служил в пограничных войсках на Кавказе.
Июнь 1930 —  май 1933 гг. —  начальник политотдела, заместитель начальника по по­

литчасти, с 1 июня 1933 г. —  начальник Управления погранохраны и войск ГПУ полпредства 
ОГПУ по ЗСФСР, с 13 июля 1934 г. —  Управления пограничной и внутренней охраны НКВД 
ЗСФСР и Управления НКВД Грузии.

1934-1937 гг. —  нарком внутренних дел ЗСФСР и начальник УНКВД по Грузинской ССР.
1937 - 1938 гг. —  нарком внутренних дел Грузинской ССР.
1 9 3 8 - 1941 гг. —  начальник УНКВД Ленинградской области.
1941 г. —  уполномоченный СНК СССР и ЦК ВКП(б) по Молдавской ССР.
1941-1950 гг. —  уполномоченный НКВД —  НКГБ СССР по Дальнему Востоку.
1950 - 1951 гг. —  начальник Главного управления охраны МГБ СССР на железнодорожном 

и водном транспорте.
1951 г. —  первый заместитель министра государственной безопасности СССР.
19 5 1 - 1952 гг. —  министр государственной безопасности Узбекской ССР.
1952 г. —  начальник Третьего главного управления и замминистра государственной без­

опасности СССР.
1952 - 1953 гг. —  первый замминистра государственной безопасности СССР.
Март —  июнь 1953 г. —  начальник Третьего управления МВД СССР.
В июне 1953 г. арестован; расстрелян 23 декабря 1953 г. по приговору Специального 

судебного присутствия Верховного суда СССР.

ГРИГОРЯН ХОРЕН ИВАНОВИЧ (1902-1956)
Родился в с. Севакар Зангезурского уезда Елизаветпольской губернии в семье сельского 

священника.
В органах государственной безопасности с 1923 г.
1943-1947 гг. —  заместитель наркома внутренних дел Азербайджанской ССР.
Генерал-майор (1945).
1947-1953 гг. —  министр внутренних дел Армянской ССР.
В 1953 г. назначен начальником Управления МВД в г. Ереван.
В 1954 г. уволен «по фактам дискредитации».
Арестован; в 1956 г. на процессе по делу М. Д. Багирова в Баку приговорен к ВМН. Рас­

стрелян.

ДЕКАНОЗОВ ВЛАДИМИР ГЕОРГИЕВИЧ (1898-1953)
1931-1934 гг. — секретарь ЦК КЩб) Грузии.
1935- 1936 гг. — заведующий отделом ЦК КЩб) Грузии.
1936- 1938 гг. — нарком пищевой промышленности Грузинской ССР, одновременно в

1937-1938 гг. заместитель председателя СНК Грузинской ССР.
1938- 1939 гг. — начальник отдела, заместитель начальника ГУГБ НКВД СССР.
1939- 1947 гг. — заместитель наркома (министра) иностранных дел СССР; одновременно 

в 1940-1941 гг. полпред СССР в Германии.
1947-1951 гг. — заместитель начальника Главного управления советского имущества за 

границей при Совмине СССР.
1952-1953 гг. — член Комитета радиовещания при Совмине СССР.
Апрель — июнь 1953 г. — министр внутренних дел Грузинской ССР.

1058



В июне 1953 г. арестован; 23 декабря 1953 г. расстрелян по приговору Специального 
судебного присутствия Верховного суда СССР.

ЕМЕЛЬЯНОВ СТЕПАН ФЕДОРОВИЧ (1902-1988)
Родился в дер. Ташлияр Таканышского района Татарской АССР. Сын крестьянина. Образо­

вание получил в Азербайджанском нефтяном индустриальном институте им. Азизбекова (1936).
В 1924-1925 гг. служил в РККА.
1925-1928 гг. —  председатель завкома (Баку).
1928-1931 гг. —  народный судья в Баку.
В мае 1927 г. вступил в ВКП(б).
С 1933 г. работал на железной дороге, в бакинском трамвайном парке.
В мае 1938 г. назначен 1-м секретарем Дзержинского райкома партии (Баку).
1939-1941, 1941-1943 гг. —  нарком внутренних дел Азербайджанской ССР.
1941,1943-1953 гг. —  нарком (министр) государственной безопасности Азербайджанской

ССР.
Март —  июль 1953 г. —  министр внутренних дел Азербайджанской ССР.
В апреле 1954 г. Арестован; в мае 1956 г. приговорен Военной коллегией Верховного суда 

СССР к 25 годам тюремного заключения.

КАГАНОВИЧ ЛАЗАРЬ МОИСЕЕВИЧ (1893-1991)
Родился в дер. Кабаны Радомысльского уезда Киевской губернии в семье ремесленника.
Член РСДРП с 1911 г., большевик. Партийную и профсоюзную работу вел в Киеве, Ека- 

теринославе, Мелитополе, Юзовке.
В 1918 г. —  комиссар организационно-агитационного отдела Всероссийской коллегии 

по организации Красной армии.
Май 1918 —  август 1919 гг. —  председатель губкома РКП(б) и губисполкома в Нижнем 

Новгороде.
1919- 1920 гг. —  председатель губревкома и губисполкома в Воронеже.
1920- 1921 гг. —  член Туркестанского бюро ЦК РКП(б), Турккомиссии ВЦИК и СНК, 

нарком РКП Туркестанской АССР, председатель Ташкентского горсовета.
1921 г. —  инструктор ВЦСПС, инструктор и секретарь Московского комитета и секретарь 

ЦК союза кожевников.
Декабрь 1921 —  май 1922 гг. —  член Туркбюро ЦК партии.
1922-1924 гг. —  заведующий организационно-инструкторским, затем организационно­

распределительным отделами ЦК РКП(б).
Июнь 1924 —  апрель 1925 гт. —  секретарь ЦК РКП(б).
Апрель 1925 —  июль 1928 гг. —  генеральный секретарь ЦК КП(б) Украины.
Июль 1928 —  март 1939 гг. —  секретарь ЦК ВКП(б). Одновременно первый секретарь 

МК (апрель 1930 —  февраль 1935 гг.) и МГК (февраль 1931 —  январь 1934 гг.) партии.
В 1933 г. заведующий Сельхозотделом ЦК ВКП(б).
1933- 1934 гг. —  председатель Центральной комиссии по проверке партийных рядов.
1934- 1935 гг. —  председатель КПК при ЦК ВКП(б), а также руководитель транспортного 

отдела ЦК партии и транспортной комиссии ЦК и СНК СССР.
Февраль 1935 —  август 1937 гт. —  нарком путей сообщения СССР.
Август 1937 —  январь 1939 гг. —  нарком тяжелой промышленности СССР.
Апрель 1938 —  март 1942 гг. —  нарком путей сообщения СССР.
Январь —  октябрь 1939 г. —  нарком топливной промышленности СССР.
Октябрь 1939 —  июль 1940 гг. —  нарком нефтяной промышленности СССР. Одновременно 

в июне 1938 —  мае 1944 гг. заместитель председателя СНК СССР.
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Февраль 1942— сентябрь 1945 гг.— член ГКО, член Военных советов Северо-Кавказского 
(июль —  август 1942 г.) и Закавказского (ноябрь 1942 —  февраль 1943 гг.) фронтов.

Февраль 1943 —  декабрь 1944 гг. —  нарком путей сообщения СССР.
Герой Социалистического труда (1943).
Декабрь 1944 —  март 1947 гг. —  заместитель председателя СНК (СМ) СССР. Одновре­

менно в марте 1946 —  марте 1947 гг. —  министр промышленности строительных материалов 
СССР.

Март —  декабрь 1947 г. —  первый секретарь ЦК КП(б) Украины.
Декабрь 1947 —  март 1953 гг. —  заместитель председателя СМ СССР. Одновременно 

в январе 1948 —  октябре 1952 гг. —  председатель Госкомитета СМ СССР по материально­
техническому снабжению народного хозяйства.

Март 1953 —  июнь 1957 гг. —  первый заместитель председателя СМ СССР. Одновре­
менно в мае 1955 —  июне 1956 гг. —  председатель Госкомитета СМ СССР по вопросам труда 
и заработной платы.

Сентябрь 1956 —  май 1957 гг. —  министр промышленности строительных материалов 
СССР.

В июне 1957 г. снят с работы, выведен из Президиума ЦК и ЦК КПСС за принадлежность 
к так называемой «антипартийной группе».

1957-1959 гт. —■ управляющий трестом «Союзасбест» (г. Асбест Свердловской обл.).
С 1959 г. на пенсии.
В декабре 1961 г. исключен из КПСС.
Депутат Верховного Совета СССР в 1937-1958 гг.

КОБУЛОВ АМАЯК ЗАХАРЬЕВИЧ (1906-1954)

Родился в г. Тбилиси Грузинской ССР в семье портного. Образование: 5 классов торговой 
школы, Тифлис (1913-1916); кооперативные курсы при Центросоюзе (1925); кооперативные 
курсы при Закавказском комвузе (1925-1926).

В 1923-1927 гг. работал секретарем народного суда Ахалцихского р-на, кассиром-счето- 
водом Боржомского райисполкома (РИК), бухгалтером-инструктором рабочего кооператива 
Боржом, счетоводом-статистиком на стеклозаводе Боржом, бухгалтером на заводе им. 26 ба­
кинских комиссаров в Тифлисе.

В органах ОГПУ —  НКВД —  МВД с сентября 1927 г.: счетовод ФО ГПУ Грузинской ССР 
(1927-1928); помощник бухгалтера, бухгалтер ФО ПП ОГПУ по ЗСФСР и ГПУ Грузинской 
ССР (1928-1929); уполномоченный ЭКО ПП ОГПУ по ЗСФСР (1929-1930); старший уполно­
моченный 1-го отделения ЭКОПП ОГПУ по ЗСФСР (1930-1931); оперуполномоченный 1-го 
отделения ЭКО ПП ОГПУ по ЗСФСР (1931-1934); оперуполномоченный ЭКО УГБ НКВД 
ЗСФСР (1934); начальник 1-го отделения ЭКО УГБ УНКВД Грузинской ССР (1934-1935); 
начальник 4-го отделения ЭКО УГБ УНКВД Грузинской ССР (1935-1937); начальник 3-го от­
деления 4-го отдела УГБ НКВД Грузинской ССР (1937); начальник 2-го отделения 1-го отдела 
УГБ НКВД Грузинской ССР (1937); начальник Ахалцихского райотдела НКВД (1937-1938); 
начальник Гагринского райотдела НКВД (1938).

В Коммунистической партии с мая 1932 г.
1938 г. —  нарком внутренних дел Абхазской АССР.
1939 г. —  первый заместитель наркома внутренних дел Украинской ССР.
1940- 1941 гг. —  первый советник полпредства СССР в Германии.
1941- 1944 гг. —  нарком внутренних дел Узбекской ССР.
1944-1951 гг. —  заместитель начальника Главного управления НКВД СССР по делам 

военнопленных и интернированных.
Генерал-лейтенант (1945).

1060



1951-1953 гг. —  начальник Управления по делам военнопленных и заместитель началь­
ника ГУЛАГа.

Апрель —  июнь 1953 г. —  заместитель начальника контрольной инспекции при МВД 
СССР.

В июне 1953 г. арестован; в октябре 1954 г. по приговору Военной коллегии Верховного 
суда СССР расстрелян.

КОБУЛОВ БОГДАН ЗАХАРЬЕВИЧ (1904-1953)
Родился в г. Тбилиси Грузинской ССР. Сын портного.
1921-1922 гг. —  служба в РККА.
С мая 1922 г. сотрудник Грузинской ЧК, затем ГПУ.
В январе 1925 г. вступил в ВКП(б).
С 1931 г. —  на руководящих постах в Секретно-политическом отделе ГРУ Грузии.
В 1935 г. командирован в Персию для ведения разведывательной работы.
С февраля 1936 г. начальник экономического отдела УГБ НКВД ЗСФСР и управлений 

НКВД Грузии.
1937- 1938 гт. —  начальник отдела НКВД Грузинской ССР.
1938 г. —  заместитель наркома внутренних дел Грузинской ССР.
1938- 1939 гг. —  начальник отдела, затем начальник следственной части НКВД СССР и 

заместитель начальника ГУГБ НКВД СССР.
1939- 1941 гг. —  начальник Главного экономического управления НКВД СССР.
1941 г. —  заместитель наркома государственной безопасности СССР.
1941-1943 гг. —  заместитель наркома внутренних дел СССР.
1943-1945 гг. —  первый заместитель наркома государственной безопасности СССР. 

В 1944 г. участвовал в проведении операции по выселению чеченцев и ингушей в Казахстан.
1945-1953 гг. —  заместитель начальника Главного управления советским имуществом 

за границей при Наркомате (Министерстве) внешней торговли СССР (при Совмине СССР). 
Одновременно с 1950 г. заместитель председателя Союзной контрольной комиссии (СКК) по 
делам советских государственных акционерных обществ в Германии.

В марте —  июне 1953 г. первый заместитель министра внутренних дел СССР.
В июне 1953 г. арестован; 23 декабря 1953 г. расстрелян по приговору Специального 

судебного присутствия Верховного суда СССР.

КРИМЯН НИКИТА АРКАДЬЕВИЧ (1913-1955)
Родился в г. Карс (Турция) в семье рабочих. Образование —  общее среднее. Член ВКП(б).
В органах госбезопасности с 1931 г.
1937-1939 гг. —  заместитель начальника Следственной части НКВД Грузинской ССР.
1939 —  март 1941 гг. —  начальник Следственной части Управления НКВД, заместитель 

начальника Управления НКВД по Львовской обл.
Март 1941 —  май 1943 гг. —  заместитель начальника УНКВД по Ярославской обл.
Май 1943 —  май 1945 гт. —  начальник УНКГБ по Ярославской обл. Полковник (1944).
Май 1945 —  сентябрь 1947 гг. —  народный комиссар —  министр государственной без­

опасности Армянской ССР.
1947 —  июль 1950 гг. —  начальник Управления МГБ по Ульяновской обл.
1951 —  1953 гт. —  начальник Отдела кадров Министерства пищевой промышленности 

Армянской ССР.
По обвинению в многократных нарушениях социалистической законности 25 сентября 

1953 г. арестован; по приговору Военной коллегии Верховного суда СССР 15 ноября 1955 г. 
расстрелян.
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Родился в Херсонской губернии в семье шорника.
В органах государственной безопасности с 1933 г.
1942-1943 гг. —  заместитель наркома внутренних дел Казахской ССР.
В 1943 г. ■— заместитель наркома ГБ Калмыцкой АССР.
19 4 4 - 1945 гг. —  заместитель начальника УНКГБ Астраханской обл.
19 4 5 - 1949 гг. —  заместитель начальника УНКГБ —  УМГБ Ростовской обл.
1949-1951 гг. —  заместитель начальника УМГБ Пензенской обл.
В 1953 г. арестован; приговорен к 25 годам лишения свободы. Освобожден из лагеря 

Мордовской АССР в 1968 г. Не реабилитирован.

ЛЮДВИГОВ БОРИС АЛЕКСАНДРОВИЧ (1907-?)
1931-1935 гг. —  заведующий сектором, заместитель заведующего культпропотделом 

Закавказского крайкома ВКП(б).
С 1936 г. помощник секретаря Закавказского крайкома ВКП(б) Л. Берии.
С 1937 г. заместитель заведующего, заведующий особым сектором ЦК КП(б) Грузии.
С 1938 г. заместитель начальника секретариата МВД СССР, затем помощник Л. Берии в 

Совмине СССР.
С апреля 1953 г. начальник секретариата МВД СССР. Полковник.
В июне 1953 г. арестован; в июле 1954 г. осужден. Срок отбывал во Владимирской тюрьме.

МАЙРАНОВСКИЙ ГРИГОРИЙ МОИСЕЕВИЧ (1899-1964)
Родился в г. Батум в семье кузнеца. Окончил медицинский факультет 2-го МГУ (1922). 

Член социалистической организации «Бунд», с 1920 г. —  РКП(б).
Работал врачом, ассистентом университетской кафедры, заведующим амбулаторией, 

возглавлял токсикологическую лабораторию Всесою зного института экспериментальной 
медицины (ВИЭМ).

В органах государственной безопасности с 1937 г. С 1937 по 1951 г. руководил токсиколо­
гической лабораторией («Лабораторией-Х») —  специальным подразделением, занимавшимся 
исследованиями в области токсических веществ и ядов.

В 1942 г. начальник группы 2-го отделения 4-го отдела 4-го управления НКВД СССР.
1 9 4 2 - 1943 гг. —  начальник группы 2-го отделения 5-го отдела 4-го управления НКВД 

СССР.
1 9 4 3 - 1946 гг. —  начальник группы 5-го отделения 5-го отдела НКГБ —  МГБ СССР.
В 1946-1951 гг. —  сотрудник ООТ МГБ СССР.
Известен как специалист по ядам. Майрановский и сотрудники его группы привлекались 

для приведения в исполнение смертных приговоров и ликвидации неугодных лиц по прямому 
решению правительства в 1937-1947 гг. и 1950 г., используя для этого яды.

В 1951 г. арестован, приговорен к 10 годам по обвинению в незаконном хранении ядов; 
содержался во Владимирской тюрьме.

Освобожден в 1961 г. по отбытии срока. Не реабилитирован.
Жил в Махачкале; работал заведующим лабораторией приготовления питательных сред.

МАЛЕНКОВ ГЕОРГИЙ МАКСИМИЛИАНОВИЧ (1902-1988)

Родился в Оренбурге в семье служащего.
В 1919-1921 гг. служил в РККА политработником на Восточном и Туркестанском фрон­

тах. Член РКП(б) с 1920 г.
В 1921-1925 гг. учился в МВТУ.

Л И Б Е Н С О Н  Е Ф И М  М И Х А Й Л О В И Ч  (1 9 1 2 -? )
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В 1925-1930 гг. работал в аппарате ЦК ВКП(б).
С 1930 г. заведующий агитационно-массовым отделом МК ВКП(б).
1934-1939 гт. —  заведующий отделом руководящих партийных органов ЦК ВКЩб).
Март 1939 —  май 1946 гг. начальник Управления кадров и секретарь ЦК ВКП(б).
Июнь 1941 —  сентябрь 1945 гг. —  член ГКО. Генерал-лейтенант (1943). Герой Социа­

листического Труда (1943).
1943-1945 гг. —  председатель Комитета при СНК СССР по восстановлению хозяйства в 

районах, освобожденных от немецких оккупантов.
Май 1944 —  март 1946 гт. —  заместитель председателя СНК СССР.
4 мая 1946 г. постановлением Политбюро ЦК ВКП(б) выведен из состава секретариата ЦК 

ВКП(б) за т о ,«.. .что т. Маленков, как шеф над авиационной промышленностью и по приемке 
самолетов —  над Военно-воздушными силами, морально отвечает за те безобразия, которые 
вскрыты в работе этих ведомств (выпуск и приемка недоброкачественных самолетов), что он, 
зная об этих безобразиях, не сигнализировал о них ЦК ВКП(б)».

Май 1946— май 1947 гг. —  председатель Комитета по специальной технике при СМ СССР.
Август 1946 —  март 1953 гг. —  заместитель председателя СМ СССР. Одновременно в 

июле 1948 —  марте 1953 гг. —  секретарь ЦК партии.
Март 1953 —  февраль 1955 гт. —  председатель Совета министров СССР.
Февраль 1955 —  июнь 1957 гг. —  заместитель председателя СМ СССР. Одновременно в 

феврале 1955 —  июне 1957 гг. —  министр электростанций СССР.
В июне 1957 г. снят с работы, выведен из Президиума ЦК и ЦК КПСС за принадлежность 

к так называемой «антипартийной группе».
С 1957 г. директор ГЭС в Усть-Каменогорске, затем ТЭЦ в Экибастузе.
С 1961 г. на пенсии.
В 1961 г. исключен из КПСС бюро Экибастузского горкома партии.

МАМУЛОВ СТЕПАН СОЛОМОНОВИЧ (1902-1976)
Родился в Тифлисе (Тбилиси) в семье владельца галантерейной лавки.
С 1917 г. работал жестянщиком, с 1921 г. —  в милиции.
1922- 1923 гг. —  служба в РККА.
1923- 1927 гг. —  на партработе в Абхазии, с 1927 г. —  в Грузии, с 1931 г. —  в Казахстане, 

с 1933 г. —  в Днепропетровске.
С 1936 г. завотделом руководящих партийных органов ЦК КП(б) Грузии.
1937- 1938 гг. —  третий секретарь Тбилисского горкома КП(б) Грузии, заведующий от­

делом ЦК КП(б) Грузии.
1938- 1946 гг. —  заместитель начальника, начальник секретариата НКВД —  МВД СССР.
1946-1953 гг. —  заместитель министра внутренних дел СССР.
Март —  апрель 1953 г. —  начальник секретариата МВД СССР.
Апрель —  июнь 1953 г. —  заведующий отделом партийных, комсомольских и профсо­

юзных органов ЦК КП Грузии.
В июле 1953 г. арестован; в сентябре 1954 г. Военной коллегией Верховного суда СССР 

приговорен к 15 годам тюремного заключения. Освобожден в 1968 г.

МАРКАРЯН РУБЕН АМБАРЦУМОВИЧ (1896-1956)
Родился в с. Шуша (Азербайджан) в семье портного.
В органах государственной безопасности с 1921 г.
1932-1934 гг. —  начальник областного отделения ГПУ в г. Степанакерт Нагорно-Кара­

бахской области.
1934-1935 гг. —  начальник УНКВД Нагорно-Карабахской автономной области.
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1939-1941 гг. —  заместитель наркома внутренних дел Азербайджанской ССР.
1941-1943 гг. —  заместитель наркома внутренних дел Азербайджанской ССР по опера­

тивной работе.
1943-1953 гт. —  нарком внутренних дел Дагестанской АССР. Генерал-лейтенант (1945).
Уволен в 1953 г. по возрасту.
Арестован в 1955 г.; на процессе по делу М. Д. Багирова в 1956 г. приговорен к ВМН. 

Расстрелян. Не реабилитирован.

МЕРКУЛОВ ВСЕВОЛОД НИКОЛАЕВИЧ (1895-1953)

Родился в г. Закатаны, центре отдельного военно-административного округа (ныне Азер­
байджан), в семье офицера.

После окончания в 1913 3-й мужской гимназии в Тифлисе учился на физико-математи­
ческом факультете Санкт-Петербургского университета.

С 1916 г. служил в армии: рядовой студенческого батальона в Царицыне, юнкер Орен­
бургской школы прапорщиков.

С апреля 1917 г. прапорщик запасного пехотного полка в Новочеркасске, с сентября на­
ходился на Юго-Западном фронте.

В сентябре 1921 —  январе 1929 гг. работал в аппарате Закавказской и Грузинской ЧК —  
ГПУ, в феврале 1929 —  мае 1931 гг. —  ГПУ Аджарской АССР, в мае —  ноябре 1931 г. —  ГПУ 
ЗСФСР. Согласно регистрационному бланку члена ВКП(б) род занятий в то время —  «че­
кистская работа».

Член РКП(б) с 1925 г.
С 1931 г. —  в аппарате Закавказского крайкома РКП(б): помощник секретаря крайкома 

Л. П. Берии (1931-1934), заведующий советско-торговым отделом (1934-1937).
1937-1938 гг. —  заведующий промышленно-транспортным отделом ЦК КП(б) Грузии.
С сентября 1938 г. —  заместитель начальника Главного управления государственной 

безопасности НКВД СССР (ГУГБ).
Декабрь 1938 —  февраль 1941 гт. —  первый заместитель наркома внутренних дел СССР 

и начальник ГУГБ.
Февраль —  июль 1941 г. —  нарком государственной безопасности СССР.
Июль 1941 —  апрель 1943 гг. —  первый заместитель наркома внутренних дел СССР.
Апрель 1943 —  май 1946 гг. —  нарком государственной безопасности СССР.
Генерал армии (1945).
1947-1950 гг. —  начальник Главного управления советским имуществом за границей 

при СМ СССР.
Октябрь 1950 —  декабрь 1953 гг. —  министр государственного контроля СССР.
Член ЦК партии в 1939-1952 гг., кандидат —  в 1952-1953 гг.
Депутат Верховного Совета СССР в 1937-1950 гт.
Арестован 18 сентября 1953 г. в связи с уголовным делом Л. П. Берии; по приговору 

Специального судебного присутствия Верховного суда СССР расстрелян.

МЕШИК ПАВЕЛ ЯКОВЛЕВИЧ (1910-1953)

Родился в семье служащих.
В 1925-1930 гг. работал слесарем.
Член ВКП(б) с 1930 г.
В 1931-1932 гг. учился в Самарском энергетическом институте.
Март 1932-1937 гт. —  работа в ОГПУ: помощник уполномоченного, оперативный упол­

номоченный в Экономическом управлении. Окончил Высшую школу ОГПУ (1933).
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В 1937 г. переведен в 3-й (контрразведывательный) отдел Главного управления государ­
ственной безопасности.

1939 - 1940 гт. —  помощник начальника, начальник Следственной части Главного эконо­
мического управления НКВД СССР.

1940 - 1941 гг. —  начальник 1-го (промышленные и пищевые наркоматы) отдела ГЭУ 
НКВД СССР.

1941 г. —  нарком государственной безопасности Украинской ССР.
1941 - 1943 гг. —  начальник Экономического управления НКВД СССР.
1943-1946 гг. —  заместитель начальника Главного управления контрразведки Смерш НКО 

СССР, одновременно в 1944-1945 гг. заместитель командующего 1-м Украинским фронтом.
1945-1953 гг. —  заместитель начальника Первого главного управления при СНК (Сов­

мине) СССР.
В марте —  июне 1953 г. —  министр внутренних дел Украинской ССР.
В июле 1953 г. арестован; расстрелян по приговору Специального судебного присутствия 

Верховного суда СССР 23 декабря 1953 г.

МИЛЬШТЕЙН СОЛОМОН РАФАИЛОВИЧ (1899-1955)

Родился в г. Вильно. Сын кровельщика. Образование получил в начальном училище при 
Виленском еврейском учительском институте (1915), затем продолжил обучение в Виленской 
гимназии (1920).

С августа 1920 г. работал в продовольственных комиссиях различных частей РККА. 
В мае 1925 г. переведен в особый отдел 11-й армии, затем служил в особом отделе на Кавказе.

С января 1927 г. —-  секретарь ГПУ Грузии, с апреля 1931 г. —  Секретно-оперативного 
управления полпредства ОГПУ по ЗСФСР.

В мае 1929 г. вступил в ВКП(б).
В ноябре 1931 г. назначен помощником секретаря ЦК КП(б) Грузии Л. П. Берия.
1932-1934 гг. —  заведующий секретным отделом ЦК КП(б) Грузии.
1934-1936 гт. —  заведующий особым сектором ЦК КП(б) Грузии.
1937- 1938 гг. —  секретарь райкома КП(б) Грузии г. Тбилиси, затем третий секретарь 

Тбилисского горкома КП(б) Грузии.
1938- 1939 гг. —  начальник Следственной части НКВД СССР.
1939- 1941 гг. —  начальник Главного транспортного управления НКВД СССР.
1941 г. —  начальник Третьего управления НКГБ СССР, затем первый заместитель наркома 

лесной промышленности СССР.
1941-1942 гг. —  первый заместитель начальника Управления особых отделов НКВД СССР.
1943-1944 гг. —  начальник Третьего управления НКГБ СССР, затем начальник Транс­

портного управления НКВД СССР.
Февраль 1944 —  май 1946 гг. —  уполномоченный НКВД СССР, руководил организацией 

перевозок при депортации из Кабардино-Балкарии всего балкарского народа.
Генерал-лейтенант (1945).
Май 1946 —  июнь 1947 гг. —  вновь начальник Транспортного управления МГБ СССР.
Июнь —  ноябрь 1947 г. —  и. о. начальника Главного управления охраны на железных 

дорогах и водном транспорте МГБ СССР.
1948-1950 гг. —  начальник Казанской железной дороги.
1951-1953 гг. —  заместитель начальника Управления исправительно-трудовых лагерей 

и строительства рудников МВД СССР.
Март —  июнь 1953 г. —  заместитель министра внутренних дел Украинской ССР.
В июле 1953 г. арестован; по приговору Военной коллегии Верховного суда СССР 14 ян­

варя 1955 г. расстрелян.
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Родился в слободе Кукарка Нолинского уезда Вятской губернии в семье приказчика. 
В 1902-1908 гг. учился в Казанском реальном училище.

Член РСДРП с 1906 г., большевик.
В 1909-1911 гг. находился в ссылке.
1911-1913 гг. —  студент Санкт-Петербургского политехнического института.
С 1911 г. вел партийную работу в Санкт-Петербурге и Москве. В 1912-1913 гг. —  секре­

тарь редакции газеты «Правды».
В 1915 г. арестован и сослан в Иркутскую губернию. После побега из ссылки в 1916 г. —  

член Русского бюро ЦК РСДРП.
В 1917 г. член Исполкома Петросовета и ЦК РСДРП(б).
В октябре 1917 г. —  член Петроградского военного революционного комитета, делегат 

2-го съезда Советов рабочих и солдатских депутатов.
В 1918 г. —  председатель СНХ Северной области.
С 1919 г. —  уполномоченный ЦК РКП(б) и ВЦИК в Поволжье, председатель Нижего­

родского губисполкома.
С сентября 1920 г. —  секретарь Донецкого губкома.
Ноябрь 1920 —  март 1921 гг. —  секретарь ЦК КП(б) Украины.
Март 1921 —  декабрь 1930 гг. —  секретарь ЦК партии. Одновременно в ноябре 1928 —  

апреле 1929 гг. —  секретарь МК ВКП(б).
Декабрь 1930 —  май 1941 гг. —  председатель Совета народных комиссаров СССР. В де­

кабре 1930 —  апреле 1937 гг. —  председатель СТО СССР.
Май 1939 —  март 1949 гг. —  нарком иностранных дел СССР.
Май 1941 —  август 1942 гг. —  заместитель председателя СНК СССР.
Август 1942 —  март 1946 гг. —  первый заместитель председателя СНК СССР.
Герой Социалистического Труда (1943).
Март 1946 —  март 1953 гг. —  заместитель председателя СМ СССР.
Март 1953 —  июнь 1957 гг.— первый заместитель председателя СМ СССР. Одновременно 

в марте 1953 —  июне 1956 гг. —  министр иностранных дел СССР.
Ноябрь 1956 —  июнь 1957 гг. —  министр госконтроля СССР.
В июне 1957 г. снят с работы, выведен из состава Президиума ЦК И ЦК КПСС за при­

надлежность к так называемой «антипартийной группе».
1957-1960 гг. —  посол СССР в Монголии.
1960-1962 гг. —  постоянный представитель СССР в Международном агентстве по атом­

ной энергии в Вене.
С 1962 г. на пенсии.
В феврале 1962 г. исключен из КПСС, в 1984 г. —  восстановлен.
Почетный член АН СССР (1946-1959).

НАДАРАЯ САРДИОН НИКОЛАЕВИЧ (1903-?)
Родился в Кутаисской губернии в семье крестьянина-бедняка.
В органах государственной безопасности с 1926 г.
В 1939 г. назначен начальником тюрьмы УГБ НКВД Грузинской ССР.
С 1946 г. —  сотрудник управления охраны МГБ СССР.
1952-1953 гг. —  заместитель начальника личной охраны подразделения № 41 отдела 

Управления охраны МГБ СССР. Полковник.
В 1953 г, —  начальник подразделения 1-го отдела 9-го управления МВД СССР.
Арестован 26 июня 1953 г.; приговорен к 10 годам лишения свободы. Освобожден в 1963 г. 

из лагеря в Мордовии. Не реабилитирован.

М О Л О Т О В  (С К Р Я Б И Н ) В Я Ч Е С Л А В  М И Х А Й Л О В И Ч  (1 8 9 0 -1 9 8 6 )
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ОРДЫНЦЕВ ГРИГОРИЙ АЛЕКСЕЕВИЧ (1911-?)

1941-1953 гг. —  заведующий (начальник) секретариата заместителя председателя СНК 
(Совмина) СССР, одновременно в 1941-1945 гг. —  заместитель начальника секретариата НКВД 
СССР и в 1944-1945 гг. — заведующий секретариатом Оперативного бюро ГКО.

В июле 1953 г. арестован; в сентябре 1954 г. Военной коллегией Верховного суда СССР 
приговорен к ссылке на 8 лет. Освобожден в 1959 г.

ПАРАМОНОВ ГЕОРГИЙ ИОВИЧ (1907-?).

Родился в г. Баку в семье счетного работника.
В органах государственной безопасности с 1927 г.
В 1941 г. —  заместитель начальника следственной части УНКГБ Ленинградской обл. 
1941-1943 гг. —  начальник ЭКО УНКВД Хабаровского края.
1943 - 1944 гг. —  начальник следственного отделения УНКГБ Хабаровского края.
1944— 1949 гг. —  заместитель начальника УНКГБ —  УМГБ Хабаровского края по кадрам. 
1950-1953 гг. —  заместитель начальника УМГБ Горьковской обл. по кадрам.
Арестован, приговорен в 1955 г. к 25 годам лишения свободы. Освобожден в 1968 г. из

лагеря в Мордовии досрочно. Не реабилитирован.

РАПАВА АКВСЕНТИЙ НАРИКИЕВИЧ (1899-1955)

Уроженец с. Корцхели Зугдидского уезда Грузинской ССР.
1936 - 1937 гг. —  заместитель наркома внутренних дел Грузинской ССР.
1937- 1938 гг. —  председатель ЦИК, затем председатель СНК Абхазской АССР.
1 9 3 8 - 1941,1941-1943 гг. —  нарком внутренних дел Грузинской ССР, в 1941,1943­

1947 гг. —  нарком (министр) государственной безопасности Грузинской ССР.
1948-1951 гг. —  министр юстиции Грузинской ССР.
В 1951-1953 гг. находился под арестом по делу так называемой мингрельской национа­

листической группы.
Апрель —  июнь 1953 г. —  министр государственного контроля Грузинской ССР.
В августе 1953 г. арестован; в 1955 г. по приговору Военной коллегии Верховного суда 

СССР расстрелян.

РУДЕНКО РОМАН АНДРЕЕВИЧ (1907-1981)

Родился в с. Носовка ныне Черниговской обл. в семье крестьянина-бедняка. Образова­
ние высшее: окончил Московскую юридическую школу и Высшие юридические курсы при 
Всесоюзной правовой академии (1941).

Член КПСС с 1926 г.
В 1929 г. по решению Черниговского окружного комитета партии был направлен на след­

ственную работу в окружную прокуратуру, где в том же году становится старшим следователем.
С 1942 г. — заместитель прокурора УССР, в 1944-1953 гг. — прокурор УССР.
1945-1946 гг. — главный обвинитель от СССР на Нюрнбергском процессе.
В 1945 г. входил в состав суда в «процессе шестнадцати» — поэтапного судебного про­

цесса над 16 высокопоставленными представителями польского движения Сопротивления, 
который проводился советскими властями в Москве.

1953-1981 гг. — генеральный прокурор СССР. Действительный государственный со­
ветник юстиции.

В 1953 г. вел следствие по делу Л. П. Берия.
Кандидат в члены ЦК КПСС (1956), член ЦК с 1961 г.; делегат 18-24-го съездов КПСС; 

депутат Верховного Совета СССР 3-9-го созывов.
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После 1956 г. принимал участие в реабилитации жертв сталинских репрессий.
В 1960 г. был государственным обвинителем на процессе Фрэнсиса Гарри Пауэрса, пилота 

американского самолета-шпиона.
В 70-е годы готовил для Политбюро ЦК КПСС документы по преследованию диссидентов.
Герой Социалистического Труда (1972).

РУХАДЗЕ НИКОЛАЙ МАКСИМОВИЧ (1905-1955)
Родился в Гардабанском р-не Имеретин (Восточная Грузия) в семье дорожного мастера 

службы пути Закавказской железной дороги. Образование среднее.
Д о 1924 г. года проживал в г. Батуме на иждивении брата. В июле 1924 г., по окончании 

гуманитарного техникума, переехал в Тифлис, где устроился деловодом сберегательных касс 
в систему Наркомфина Грузии.

1925-1927 гг. —  на комсомольской работе: секретарь коллектива ЛКСМГ Тифлисского 
артиллерийского завода, инструктор Аджарского обкома в Батуме, заведующий отделом  
Телавского укома комсомола.

С января 1927 г. —  ответственный переводчик Военного трибунала Кавказской армии.
В апреле 1927 г. поступил на службу в аппарат Грузинского ГПУ в г. Тифлисе.
Июль 1927 —  январь 1931 гг. —  уполномоченный информационно-агентурного отдела 

Аджарского ГПУ.
19 3 1 - 1932 гг. —  начальник Кабулетского райотделения ГПУ Аджарской АССР.
19 3 2 - 1934 гг. —  начальник следственно-политического отдела (СПО) ГПУ Аджарии.
С января 1934 г. —  начальник Ланчхутского отделения ГПУ/НКВД Грузинской ССР, с 

сентября 1934 г. —  начальник Махарадзевского райотделения НКВД ГССР.
С февраля 1935 г. —  комендант Гагринской, затем Сухумской погранкомендатуры 36-го 

Сухумского погранотряда.
В мае 1936 г. исключен из списков личного состава пограничных и внутренних войск НКВД 

в связи с переходом в распоряжение Отдела кадров НКВД Грузинской ССР. В дальнейшем 
работал уполномоченным Комиссии совпартконтроля Грузинской ССР.

1937-1938 гг. —  начальник Гагринского райотдела НКВД Грузинской ССР.
Март 1938 —  май 1939 гг. уполномоченный Комиссии советского контроля (КСК) по 

Грузинской ССР, затем ответственный секретарь Партколлегии КПК при ЦК КП(б) Грузии.
19 3 9 - 1940 гг. —  врид начальника дорожно-транспортного отдела (ДТО) НКВД Закав­

казской железной дороги.
19 4 0 - 1941 гг. —  начальник следственной части НКВД Грузинской ССР, с марта 1941 г. —  

заместитель наркома внутренних дел Грузинской ССР.
С августа 1941 г. —  начальник особого отдела НКВД Закавказского Военного округа, с 

апреля 1943 г. —  Управления контрразведки Смерш Закавказского фронта и Закавказского 
военного округа.

1946-1948 гг. —  начальник Управления контрразведки МГБ Закавказского военного 
округа.

1948-1952 гг. —  министр государственной безопасности Грузинской ССР. В июле 1952 г. 
арестован за «обман партии и правительства». В сентябре 1955 г. приговорен Военной колле­
гией Верховного суда СССР за совершение преступлений, предусмотренных ст. ст. 58-1 «б», 
58-8, 58-11 УК РСФСР к высшей мере наказания. 15 ноября 1955 г. расстрелян.

САВИЦКИЙ КОНСТАНТИН СЕРГЕЕВИЧ (1905-1955)
Родился в г. Ташкенте в семье офицера царской армии.
В органах ОГПУ —  НКВД с 1931 г.
1942-1945 гг. секретарь заместителя наркома госбезопасности СССР (Б. 3. Кобулова).
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1945-1946 гг. —  заместитель начальника секретариата НКГБ —  МГБ СССР. Полковник 
госбезопасности (1943).

В 1946 г. уволен «по компрометирующим материалам».
Арестован 1 июля 1953 г.; 19 сентября 1955 г. приговорен Военной коллегией Верховного 

Суда СССР к расстрелу. Расстрелян. Не реабилитирован.

ХРУЩЕВ НИКИТА СЕРГЕЕВИЧ (1894-1971)

Родился в с. Калиновка Дмитриевского уезда Курской губернии в семье шахтера.
Окончил начальную школу. С 1908 г. работал на предприятиях Донбасса: ученик слесаря 

на машиностроительном заводе, слесарь на шахтах и коксохимическом заводе.
Член РКП(б) с 1918 г.
В 1918-1920 гг. участник Гражданской войны на Южном фронте.
С 1924 г. на партийной работе: секретарь Петровско-Марьинского райкома партии 

(1924-1926), заведующий орготделом окружкомов КП(б) Украины в г. Сталино (1926-1928) 
и Киеве (1928-1929).

С 1929 г. учился в Промакадемии им. И. В. Сталина в Москве, где был избран секретарем 
парткома.

С января 1931г. секретарь Бауманского, а с июля 1931г. —  Краснопресненского райкомов 
партии.

Сянваря 1932г.— второй, в январе 1934 —  январе 1938гг. первый секретарь МГК ВКП(б).
С января 1938 г. и. о. первого секретаря, в июне 1938 —  марте 1947 гг. первый секретарь 

ЦК КП(б) Украины. Одновременно в 1944—1947 гг. председатель СНК (СМ) УССР.
Участник Великой Отечественной войны: член военных советов Юго-Западного стра­

тегического направления, Юго-Западного, Сталинградского, Южного, Воронежского и 1 -го 
Украинского фронтов.

Генерал-лейтенант (1943).
С декабря 1947 г. —  первый секретарь ЦК Компартии Украины.
С декабря 1949 г. —  секретарь ЦК и одновременно первый секретарь Московского обкома 

партии (декабрь 1949 —  март 1953 гг.).
Сентябрь 1953 —  октябрь 1964 гг. —  первый секретарь ЦК КПСС и одновременно в 

феврале 1956 —  октябре 1964 гг. председатель Бюро ЦК КПСС по РСФСР.
Март 1958 —  октябрь 1964 гг. —  председатель Совета министров СССР.
Герой Советского Союза (1964). Трижды Герой Социалистического Труда (1954, 1957, 

1961).
Снят с работы по постановлению октябрьского (1964) Пленума ЦК КПСС.
С 1964 г. на пенсии.

ЦАНАВА (ДЖАНДЖАВА) ЛАВРЕНТИЙ ФОМИЧ (1900-1955)

Родился в с. Нахуново Мартвильского р-на Грузинской ССР в семье крестьянина.
В органах ВЧК с 1921 г.
С 1926 г. работал в прокуратуре, с 1929 г. —  в системе особых отделов.
В июне 1929 г. назначен начальником Чиатурского райотдела ГПУ, в декабре 1930 г. пере­

веден в аппарат ГПУ Грузии.
1930-1933 гг. —  помощник начальника ОГПУ Грузинской ССР.
1934- 1935 гг. —  начальник Главсубтропкома Наркомата земледелия СССР.
1935- 1937 гг. —  секретарь Потийского горкома КП(б) Грузии.
В 1937 г. окончил Одесский педагогический институт.
1937-1938 гг. —  начальник «Колхидстроя».
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1938- 1941 гг. —  нарком внутренних дел Белорусской ССР. Был одним из организаторов 
массового расстрела заключенных —  3870 человек (по другим данным 4465 человек) в За­
падной Белоруссии.

1939- 1952 гг. —  член Центральной ревизионной комиссии ВКП(б).
Февраль —  июнь 1941 г. —  нарком государственной безопасности Белорусской ССР.
1941-1942 гг. —  заместитель начальника Управления особых отделов НКВД СССР, одно­

временно в 1941-1943 гг. начальник особого отдела НКВД Западного, Центрального фронтов.
1943-1951 гг. —  нарком (министр) государственной безопасности Белорусской ССР; 

одновременно в 1945 г. заместитель командующего 2-м Белорусским фронтом.
Генерал-лейтенант (1945).
1951-1952 гг. —  заместитель министра государственной безопасности СССР и начальник 

Второго главного управления МГБ СССР.
15 февраля 1952 г. освобожден от должности министра государственной безопасности 

БССР и уволен из органов госбезопасности «за серьезные ошибки».
С 1952 г. на пенсии.
В апреле 1953 г. арестован; в апреле 1955 г. покончил жизнь самоубийством в тюрьме.

ЦЕРЕТЕЛИ ШАЛВА ОТАРОВИЧ (1894-1955)
Родился с. Сачхере Шорапанского уезда Кутаисской губернии в семье сельского учителя.
Участник Первой мировой войны. В 1915 г. попал плен. Там вступил в организованный 

немцами грузинский легион. С 1918 г. в звании поручика служил командиром взвода, затем —  
роты на Турецком фронте.

После возвращения на родину служил в грузинской армии в чине штабс-капитана.
В 1919 г. по подозрению в сочувствии большевикам арестован; в 1920 г. совершив побег 

из тюрьмы.
В 1921 г. поступил на службу в Рабоче-крестьянскую милицию Грузии, где вскоре был 

назначен начальником Отдела по борьбе с бандитизмом (ОББ).
В 1922 г. по предложению Л. П. Берии перешел в органы ГПУ. Занимал должность упол­

номоченного при коллегии ГПУ Грузии, возглавлял милицию Республики.
В декабре 1938 г. переведен в центральный аппарат НКВД СССР на должность замести­

теля начальника 3-го (оперативного) Спецотдела НКВД СССР.
Апрель —  июль 1941 г. —  заместителем руководителя Главного управления милиции и 

начальником Отдела борьбы с бандитизмом.
1941-1943 гг. —  первый заместитель наркома внутренних дел Грузинской ССР.
1943-1948 гг. —  первый заместитель наркома государственной безопасности ГССР 

В ноябре —  декабре 1943 г. во время Тегеранской конференции участвовал в обеспечении 
охраны И. В. Сталина.

Генерал-лейтенант (1945).
1948-1949,1951-1953 гг. —  начальник погранвойск и заместитель министра внутренних 

дел Грузинской ССР.
После ареста Берии освобожден от занимаемых им должностей и арестован в 1953 г. 

как человек, близко связанный с Берией. 19 сентября 1955 г. на процессе в Тбилиси осужден 
Военной коллегией Верховного суда СССР к высшей мере наказания. Расстрелян 15 ноября 
1955 г. Не реабилитирован.

ШАРЛЯ ПЕТР АФАНАСЬЕВИЧ (1902-1983)
Родился в с. Тагелони Сухумского округа в семье крестьянина.
Образование: отдельная сельская школа (1911-1915); учительская семинария (1919-1920), 

бросил; Тифлисский университет (1922-1923); Академия комвоспитания им. Крупской 
(1924-1925); аспирантура Института философии Комакадемии (1926-1929).
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В Коммунистической партии с января 1920 г.
В 1920-1930-х годах занимался преподавательской и научной работой, административной 

работой в учреждениях образования и науки: учитель сельской школы, заведующий сельской 
школой в Грузии; преподаватель вечернего рабфака Рогожско-Симоновского района; доцент 
Коммунистического университета трудящихся Востока им. Сталина и Института народного 
хозяйства им. Плеханова; завкафедрой диалектического материализма Химико-технологи­
ческого института им. Д. И. Менделеева; ученый секретарь Комакадемии истории и фило­
софии (Москва); доцент 1-го Московского университета (Москва); заместитель председателя 
Общества воинствующих материалистов диалектики; завсектором науки Наркомата просве­
щения Грузинской ССР; завкафедрой истории философии и диалектического материализма 
Тифлисского госуниверситета; профессор, заведующий кафедрами истории и философии 
Педагогического института и Тифлисского госуниверситета и др.

В 1936-1938 гг. —  заведующий отделами науки и школы, затем отделом агитации и про­
паганды ЦК КГ1(б) Грузии.

1938-1939 гг. —  начальник секретариата начальника ГУГБ, секретариата НКВД СССР.
В 1939 г. —  начальник особого бюро при наркоме внутренних дел СССР, в 1940 г. —  на­

чальник Управления учебными заведениями НКВД СССР.
1941-1942 гг. —  заместитель начальника Первого управления НКВД СССР.
1943-1948 гг. —  секретарь ЦК КП(б) Грузии.
1948-1952 гг. —  профессор Тбилисского государственного университета им. И. В. Сталина.
В 1952-1953 гг. находился под арестом по делу так называемой мингрельской национа­

листической группы.
В апреле —  июне 1953 г. —  помощник заместителя председателя Совмина СССР.
В июне 1953 г. арестован и в сентябре 1954 г. Военной коллегией Верховного суда СССР 

приговорен к 10 годам тюремного заключения.
В 1963 г. освобожден, работал в Академии наук Грузинской ССР. Академик Академии 

наук Грузинской ССР.



СПИСОК УСЛОВНЫХ СОКРАЩЕНИЙ
А —  армия
АБ —  атомная бомба
Агитпроп —  отдел агитации и пропаганды
Азгорстройтрест —  Азербайджанский городской строительный трест 
АзССР —  Азербайджанская Советская Социалистическая Республика 
Азчека (АзЧК) —  Азербайджанская Чрезвычайная комиссия 
АКП(б) —  Азербайджанская Коммунистическая партия (большевиков)
Акчатаустрой —  Управление по добыче руды (Акчатау —  поселок городского типа в Шетском 

р-не Карагандинской обл.)
АН —  Академия наук
АПИ —  Азербайджанский педагогический институт
АП РФ —  Архив Президента Российской Федерации
АССР —  Автономная Советская Социалистическая Республика
БАССР —  Башкирская Автономная Советская Социалистическая Республика
б/к —  боекомплект
БССР —  Белорусская Советская Социалистическая Республика 
БСЭ —  Большая советская энциклопедия 
ВАК —  Высшая аттестационная комиссия 
Верхсуд —  Верховный суд
ВИЭМ —  Всесоюзный институт экспериментальной медицины 
ВКП(б) —  Всесоюзная коммунистическая партия (большевиков)
ВЛКСМ —  Всесоюзный ленинский коммунистический союз молодежи
ВМН —  Высшая мера наказания
внудел —  внутренних дел
врио —  временно исполняющий обязанности
ВС —  Военный совет
ВЦИК —  Всероссийский центральный исполнительный комитет (высший законодательный, 

распорядительный и контролирующий орган государственной власти в 1917-1937 гг.) 
ВЦСПС —  Всесоюзный центральный совет профессиональных союзов 
га —  гектар
ГАБТ —  Государственный академический большой театр
ГАУ —  Главное архивное управление
ГБ —  государственная безопасность
ГВП —  Главная военная прокуратура
ГДР —  Германская Демократическая Республика
ГК —  городской комитет
ГКО (ГОКО) —  Государственный Комитет Обороны 
Главлит —  Главное управление по делам литературы и издательств 
Главнефтеснаб —  Главное управление по сбыту нефти и нефтепродуктов 
Главоборонстрой —  Главное управление по строительству Министерства оборонной про­

мышленности СССР
Главпромстрой —  Главное управление лагерей промышленного строительства 
Главснаблес —  Главное управление по снабжению народного хозяйства лесоматериалами и 

дровами при Совете министров СССР
Главсовзагранимущество (ГУСИМЗ) —  Главное управление советским имуществом за гра­

ницей
Главсоль —  Главное управление соляной промышленности
Главспецмаш —  Главное управление специального машиностроения Наркомата среднего 

машиностроения СССР
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Главэлектропром —  Главное управление электропромышленности
Главэнерго —  Главное управление энергетического хозяйства
Госконтроль —  Комиссия государственного контроля Совета министров СССР
ГПУ —  Государственное политическое управление
ГРЭС —  государственная районная электростанция
гсд —  горно-стрелковая дивизия
ГССР —  Грузинская Советская Социалистическая Республика 
ГУГБ —  Главное управление госбезопасности 
ГУВО —  Главное управление внутренней охраны 
ГУПВ —  Главное управление пограничных войск 
ГУЛАГ —  Главное управление лагерей 
ГУМ —  Главное управление милиции 
ГЭС —  гидроэлектростанция 

Д. —  дело
децисты Группа демократического централизма в РКП (б)
ДТО —  Дорожно-транспортный отдел 
ж.-д. —  железнодорожный (-ая)
завкультпроп —  заведующий отделом культуры и пропаганды ленинизма
заворг —  заведующий организационным отделом
ЗакВО —  Закавказский военный округ
ЗакГПУ —  Закавказское ГПУ
Закрайком —  Закавказский краевой комитет партии
зам. —  заместитель
ЗКК ВКП(б) —  Закавказский краевой комитет ВКП(б)
ЗСФСР —  Закавказская Советская Федеративная Социалистическая Республика (1922-1936) 
ЗФ —  Западный фронт
ИМЭЛ —  Институт Маркса —  Энгельса —  Ленина
ИМЭЛС —  Институт Маркса —  Энгельса —  Ленина —  Сталина
ИНО —  Иностранный отдел
иноразведка —  иностранная разведка
ИНФАГО —  информационно-агентурный отдел (отделение)
ИТЛ —  исправительно-трудовой лагерь 
КВЖД —  Китайско-Восточная железная дорога 
КГБ —  Комитет государственной безопасности 
КК —  контрольная комиссия
комвуз —  коммунистическое высшее учебное заведение 
комячейка —  коммунистическая ячейка 
КПА —  Коммунистическая партия Армении 
КП(б) —  Коммунистическая партия (большевиков)
КПГ(б) —  Коммунистическая партия Грузии (большевиков)
КПК —  Комиссия партийного контроля при ЦК ВКП(б) (1934-1952); Комиссия партийного 

контроля при ЦК КПСС (1952-1990)
КПСС —  Коммунистическая партия Советского Союза 
к.р. —  контрреволюционный (-ая) 
крайком —  краевой комитет партии 
КРО —  контрразведывательный отдел
«Куйбышевнефть» —  Производственное объединение по разведке и разработке нефтяных и 

газовых месторождений Министерства нефтяной промышленности СССР в Куйбышевской 
обл.

Л. —  лист
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л. д. —  лист дела
лечкомиссия —  лечебная комиссия
Лечсанупр —  Лечебно-санаторное управление
ЛКСМ —  Ленинский коммунистический союз молодежи
ЛО —  Ленинградская область
МВД —  Министерство внутренних дел
МВТУ —  Московское высшее техническое училище
МТБ —  Министерство государственной безопасности
МГУ —  Московский государственный университет
МИД —  Министерство иностранных дел
Минсельхоззаг —  Министерство сельскохозяйственных заготовок
МК КПСС —  Московский комитет КПСС
МПВО —  Местная противовоздушная оборона
МПС —  Министерство путей сообщения
МТС —  машинно-тракторная станция
Нарком —  Народный комиссар
Наркомзем —  Народный комиссариат земледелия
Наркомпрос —  Народный комиссариат просвещения
Наркоминдел —  Народный комиссар иностранных дел
Наркомнац —  Народный комиссариат по делам национальностей
НКВД —  Народный комиссариат внутренних дел
НКГБ —  Народный комиссариат государственной безопасности
НКЗ —  Народный комиссариат земледелия
НКИД— Народный комиссариат иностранных дел (нкид— народный комиссар иностранных дел) 
НКО —  Народный комиссариат обороны  
НКТ —  Народный комиссариат торговли
ОГПУ —  Объединенное государственное политическое управление 
окротдел —  окружной отдел 
0 0  —  особый отдел 
Оп. —  опись
Оперработник —  оперативный работник
ОРПО —  организационно-распределительный отдел
оргбюро —  организационное бюро
ОСО —  Особое совещание
Остминистериум —  Министерство по делам Восточных территорий (Германия) 
п. —  пункт
партком —  партийный комитет 
ПБ —  Политбюро
ПВРК —  Петроградский военно-революционный комитет
Петросовет —  Петроградский совет рабочих и солдатских депутатов
Пищепром —  Объединение предприятий пищевой и перерабатывающей промышленности
Политбюро —  Политическое бюро
политконтроль —  политический контроль
политотдел —  политический отдел
п.п. —  подлинная подпись; подписано
ПП —  полномочное представительство
ПриВО —  Приволжский военный округ
продармия —  продовольственно-реквизиционная армия (орудие продовольственной диктатуры 

в Советском государстве в 1918-1921 гг.) 
п/я —  почтовый ящик
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p. —  река
РГАСПИ —  Российский государственный архив социально-политической истории 
РВС (Реввоенсовет) —  Революционный военный совет 
регистрод —  регистрационный отдел (военная разведка)
РИК —  районный исполнительный комитет
РК —  райком комсомола
РККА —  Рабоче-крестьянская Красная армия
РКП —  Республиканская коммунистическая партия
РО НКВД —  районный отдел НКВД
РСДРП —  Российская социал-демократическая рабочая партия
РСФСР —  Российская Советская Федеративная Социалистическая Республика
СЕПГ —  Социалистическая единая партия Германии
СКК —  Союзная контрольная комиссия
СКФ —  Северо-Кавказский фронт
следдело —  следственное дело
следчасть —  следственная часть
Смерш (смерть шпионам) —  Главное управление контрразведки (официальное наименование 

органов советской военной контрразведки в 1943-1946 гг.)
СМ (Совмин) —  Совет министров 
СНК (Совнарком) —  Совет народных комиссаров 
СНХ —  Совет народного хозяйства 
СО —  секретный отдел
совторготдел —  отдел аппарата какого-либо комитета партии, курировавший в 1934—1937 гг.

вопросы советской торговли 
см. —  смотри
СОО —  секретно-оперативный отдел
СОЧ —  секретно-оперативная часть
СОУ —  Секретно-оперативное управление
СПО —  секретно-политический отдел
спецдело —  специальное дело
спецчасть —  специальная часть
СПУ —  Секретно-политическое управление
СССР —  Союз Советских Социалистических Республик
Сталинградгидрострой —  строительное управление, образованное в августе 1950 г. для стро­

ительства Сталинградской ГЭС (ныне Волжская ГЭС)
СТО —  Совет труда и обороны  
Страхкасса —  Касса социального страхования 
т. —  том
тд —  танковая дивизия 
трудколония —  трудовая колония 
ТЭЦ —  теплоэлектроцентраль
УГБ —  Управление государственной безопасности НКВД 
уездревком —  уездный революционный комитет 
УИТЛиК —  Управление исправительно-трудовых лагерей и колоний 
УК —  Уголовный кодекс
УКМК —  Управление коменданта Московского Кремля
УМВД —  Управление Министерства внутренних дел
УМГБ —  Управление Министерства государственной безопасности
УНКВД —  Управление Народного комиссариата внутренних дел
УПК —  Уголовно-процессуальный кодекс
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УС МПВО —  Управление службы местной противовоздушной обороны 
УСО —  Учетно-справочный отдел
УССР —  Украинская Советская Социалистическая Республика 
Ф. —  фонд
ХОЗО —  хозяйственный отдел 
ХОЗУ —  Хозяйственное управление 
ЦАУ —  Центральное архивное управление
ТТГАОР —  Центральный государственный архив Октябрьской революции
ЦК —  Центральный комитет
ЦИК —  Центральный исполнительный комитет
ЦКК —  Центральная контрольная комиссия
ЧИАССР —  Чечено-Ингушская АССР
ЧК —  Чрезвычайная комиссия
ЭКО —  экономический отдел
ЭКУ —  Экономическое управление
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В сборник документов вошли 
наиболее информативные материалы, 
в которых освещается подготовка 
и проведение процесса над Л. П. Берией 
и его окружением Основная масса 
документов рассекречена недавно 
и вводится в научный оборот впервые. 
Публикуемые документы ранее были 
недоступны исследователям, что затрудняло 
проведение полноценного анализа 
обстоятельств этого процесса.
Настоящий сборник ставит своей целью 
расширить представление общественности 
об этом до последнего времени закрытом 
деле. Публикуемые материалы позволяют 
проследить процесс подготовки 
и принятия решений по обвинению 
Л. П. Берии и его окружения 
в государственных преступлениях.


